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Казахстан

Ýêîíîìèêà

В2006г. по сравнению с 2005г., по оценке мини�
стерства экономики и бюджетного планирова�

ния Республики Казахстан (МЭБП), ВВП увели�
чился на 10,6%. Положительная динамика наблю�
далась во всех сферах экономики. Рост объемов
промышленного производства в 2006г. по сравне�
нию с 2005г. составил 7%, в том числе в обрабаты�
вающей промышленности – 7,3% и горнодобы�
вающей – 7%, валовой продукции сельского хо�
зяйства – 7%. Объем строительных работ в 2006г.
увеличился по сравнению с 2005г. в 1,2 раза,
транспортных – на 5%, услуг связи – на 20,4%.

В 2006г. относительно 2005г. прирост инвести�
ций в основной капитал составил 10,6%. 

В 2006г. экспорт товаров достиг 38 млрд.долл. и
увеличился по сравнению с 2005г. на 38,3%, в том
числе импорт – 23,7 млрд. (рост на 36,4%). Сальдо
баланса торговли было положительным – 14,6
млрд.долл.

В янв.�фев. 2007г. внешнеторговый оборот Рес�
публики Казахстан (РК) увеличился на 50,5%, ре�
альная зарплата – на 16,1%. В I кв. 2007г. произ�
водство стали возросло на 13,9%, электроэнергии
– на 5,7%, тепловой энергии – снизилось на 4%. 

Уровень инфляции в среднем за 2006г. сложил�
ся на уровне 8,6% (в 2005г. – 7,6%). Росту инфля�
ции способствовали избыточная ликвидность бан�
ковской системы, сопровождающаяся ускоренны�
ми темпами роста кредитования экономики, по�
вышение потребительского спроса, импорт ин�
фляции, рост тарифов на услуги жилищно�комму�
нальной сферы, низкая конкуренция на рынках,
несбалансированность отдельных товарных рын�
ков. Цены предприятий – производителей промы�
шленной продукции в 2006г. повысились по срав�
нению с 2005г. на 18,4%. 

Одним из наиболее динамично развивающихся
секторов экономики являлся финансовый, обес�
печивающий эффективное перераспределение по�
токов капитала в соответствии с предложением и
спросом отраслей и субъектов экономики. 

Кредитный рынок в 2006г. оставался одним из
самых динамично развивающихся сегментов фи�
нансового рынка и характеризовался ускоренным
ростом банковского кредитования экономики.
Общий объем основного долга по кредитам бан�
ков экономике в 2006г. увеличился на 82,7% – до
4735,7 млрд. тенге, кредиты в национальной валю�
те (%, в скобках – млрд. тенге) – на 95,9 (2460), в
иностранной валюте – на 70,3 (2275,6). Долгос�
рочные кредиты выросли в 2 раза – до 3448,9 млрд.
тенге, а их удельный вес повысился с 66,5 до
72,8%; кредиты банков субъектам малого пред�
принимательства – на 83,3% (861,7 млрд.).

Депозиты в депозитных организациях на янв.
2007г. составили 3115,2 млрд. тенге, превысив уро�
вень янв. 2006г. на 88,4%. Вклады населения (с
учетом нерезидентов) в банках в 2006г. увеличи�
лись на 76,8% – до 1055,2 млрд. тенге.

Средневзвешенный биржевой обменный курс
тенге к доллару в среднем за 2006г. составил 126 тен�
ге, укрепившись в номинальном выражении на 5%. 

Ситуация на рынке труда РК характеризуется
снижением уровня безработицы в основном за
счет создания новых рабочих мест. В 2006г. в эко�

номике республики было занято 7,4 млн. чел., что
на 2% больше, чем в 2005г. Численность безработ�
ных в 2006г. по сравнению с 2005г. снизилась на
2,4%. 

Динамика показателей экономического развития Казахстана

2005г. 2006г. 2007г.

(прогноз)

Прирост инвестиций в основной капитал 1..........................22,1 ........17,9 .............15,2

Прямые иноинвестиции (млрд.долл.) ....................................1,7 ..........4,2 ...............4,8

Средняя зарплата (долл.) ........................................................256 ......316,1 ...........363,9

Рост реальных располагаемых доходов населения1 .............16,9 ........10,5 .............10,1

Уровень безработицы (конец периода, %) .............................8,1 ..........7,5 ...............7,1

Баланс бюджета (% ВВП)...........................................................2 ..........1,8 ...............1,5

Внешний долг (% ВВП)............................................................74 ...........64 .............57,4

Валютные резервы (млрд.долл.)..............................................7,1 ........15,9 .............15,6

Инфляция (дек. в % к декабрю пред.г.) ..............................107,5 ......107,6 ...........106,7

Экспорт товаров (млрд.долл.) ...............................................27,8 ........38,3 .............38,6

Импорт товаров (млрд.долл.) ................................................17,3 ........23,7 .............25,4

Тенге/долл. (конец года) .....................................................133,4 ......122,6............114,4

Тенге/евро (конец года).......................................................158,6 ......157,3 ...........154,9

1% к пред.г.

Источник: данные МЭБП.

В 2006г. по макроэкономическим параметрам
(в системе показателей по глобальному индексу
конкурентоспособности) Казахстан переместился
с 26 на 10 место. В июне 2006г. международным
рейтинговым агентством Moody's инвестицион�
ный кредитный рейтинг РК по долгосрочным го�
сударственным облигациям в иностранной валюте
был повышен с Ваа3 до Ваа2, по долгосрочным
облигациям и нотам в иностранной валюте – с
Ваа1 до А2, по краткосрочным облигациям и но�
там в иностранной валюте – с P�2 до P�1. Был под�
твержден уровень Ваа1 по долгосрочным государ�
ственным облигациям в национальной валюте, а
также уровень Ва1/NP – по долгосрочным и крат�
косрочным банковским депозитам в иностранной
валюте. По всем рейтингам прогноз стабильный. 

В нояб. 2006г. международное рейтинговое
агентство Standard & Poor's повысило долгосроч�
ный суверенный рейтинг Казахстана по обязатель�
ствам в иностранной валюте с ВВВ� до ВВВ, дол�
госрочный суверенный рейтинг по обязательствам
в национальной валюте – с ВВВ до ВВВ+ и крат�
косрочный суверенный рейтинг по обязательствам
в национальной валюте – с А�3 до А�2. Краткос�
рочный суверенный кредитный рейтинг по обяза�
тельствам в иностранной валюте А�3 и суверенный
рейтинг kzAAA по национальной шкале были под�
тверждены, прогноз всех рейтингов – стабильный.

В дек. 2006г. Fitch Rating's информировало о
повышении прогноза суверенного кредитного
рейтинга РК в иностранной и местной валютах со
«стабильного» до «позитивного» и подтвердило
инвестиционный кредитный рейтинг страны на
уровне ВВВ по долгосрочным облигациям в ино�
странной валюте, ВВВ+ – по долгосрочным обли�
гациям в национальной валюте, F3 – по краткос�
рочным облигациям в иностранной валюте.

Промышленность. Объем промышленного
производства в 2006г. возрос на 7% по сравнению
с 2005г. 

В горнодобывающей промышленности в 2006г.
производство увеличилось на 7% по сравнению с
2005г. в основном за счет роста добычи железной
агломерированной руды на 24,5%, свинцово�цин�
ковой – на 18,2%. Добыча медно�цинковой руды
сократилась на 17,5%, золотосодержащей – на
14,9%.

3 ÝÊÎÍÎÌÈÊÀwww.kazakhstan.polpred.ru



В нефтяной промышленности в 2006г. добыто
64,8 млн.т. нефти и газового конденсата (105,5% к
2005г.), переработано – 11,7 млн. (104,6% к
2005г.), экспортировано – 57,1 млн., в том числе
по нефтепроводам (млн.т.): КТК – 24,4, Атырау�
Самара (в дальнее зарубежье) – 15,6. 

В 2007г. продолжаются работы по расширению
пропускной способности КТК, созданию Казах�
станской Каспийской системы транспортировки
нефти по маршруту Актау�Баку�Тбилиси�Джей�
хан, а также Транскаспийской системы, реализа�
ции проекта строительства трубопровода Казах�
стан�Китай.

Деятельность в газовой промышленности осу�
ществляется в соответствии с программой разви�
тия газовой отрасли РК на 2004�10гг. Действуют
три газоперерабатывающих завода с проектной
мощностью 8 млрд.куб.м. газа в год, газотранс�
портная система протяженностью 10 тыс.км. с го�
довой пропускной способностью 150 млрд.куб.м.,
а также три подземных хранилища газа (ПХГ) с за�
пасами 4 млрд.куб.м. По данным министерства
энергетики и минеральных ресурсов РК, в 2006г.
добыча газа возросла на 2,9% – до 27 млрд.куб.м. 

Министр энергетики и минеральных ресурсов
Б. Измухамбетов сообщил, что Казахстан плани�
рует к 2010г. увеличить объемы добычи природно�
го газа в 1,5 раза – до 45 млрд.куб.м., в том числе
экспорт – до 12 млрд. (в 1,5 раза). 

По его данным, разведочные и оценочные за�
пасы природного газа с учетом открытых новых
месторождений на шельфе Каспия в Казахстане
составляют 3,3 трлн. куб. м, а потенциальные ре�
сурсы – 6�8 трлн. 

Было подписано трехстороннее соглашение
между АО НК «КазМунайГаз», АО «Газпром» и
национальной холдинговой компанией «Узбек�
нефтегаз» об условиях взаимных поставок газа, со�
гласно которому стороны обязуются организовать
поставки газа (в течение трех лет) на внутренний
рынок РК в объеме до 6 млрд.куб.м. в год. 

В 2006г. добыто 94,3 млн.т. угля (рост на 9,1%).
В соответствии со Стратегией развития топливно�
энергетического комплекса РК в 2007г. прогнози�
руется добыча угля на уровне 94�95 млн.т.

В целях обеспечения конкурентоспособности
казахстанского угля на внутреннем и внешнем
рынках в рамках республиканской бюджетной
подпрограммы «Обеспечение перехода угольной
отрасли на международные стандарты «утвержде�
ны три государственных стандарта и два измене�
ния к действующим, а также каталог и классифи�
катор угольной продукции Куу�Чекинского ме�
сторождения. 

В обрабатывающей промышленности в 2006г.
по сравнению с 2005г. объем промышленного про�
изводства возрос на 7,3%. 

Сельское хозяйство. В марте 2006г. утверждена
программа первоочередных мер на 2006�08гг. по
реализации Концепции устойчивого развития аг�
ропромышленного комплекса Казахстана на 2006�
10гг. В 2006г. объем валовой продукции сельского
хозяйства составил 837,8 млрд. тенге, индекс фи�
зического объема – 107%, инвестиционные вло�
жения в основной капитал сельского хозяйства –
45,5 млрд. тенге.

В 2006г. посевные площади всех сельскохозяй�
ственных культур составили 18,4 млн. га, в том чи�
сле зерновых – 14,8 млн., масличных – 758 тыс.,

риса – 88,1 тыс. Валовой сбор зерновых культур в
2006г. возрос на 19,5% – до 16,5 млн.т. 

В 2006г. по сравнению с 2005г. во всех катего�
риях хозяйств поголовье крупного рогатого скота
выросло на 3,8% (5,7 млн. голов), овец и коз (%, в
скобках – млн. голов) – на 6,2 (15,2), свиней – на
1,6 (1,3), лошадей – на 4,8 (1,2), верблюдов – на
4,1 (0,1) и птицы – на 8,8 (28,5). По сравнению с
2005г. производство мяса (в живом весе) увеличи�
лось на 5%. 

Инвестиции в основной капитал. В 2006г. ин�
вестиции в основной капитал составили 2810,3
млрд. тенге, что на 10,6% больше, чем в 2005г. Ос�
новными источниками вложения средств в основ�
ной капитал были следующие (%): собственные
средства хозяйствующих субъектов – 60,1, иноин�
вестиции – 19,7, бюджетные средства – 12,4, заем�
ные средства – 7,8.

Приоритетными направлениями вложений яв�
ляются добыча нефти и природного газа – 32,9%
объема инвестиций в основной капитал, операции
с недвижимым имуществом (%) – 21, транспорт и
связь – 13,5, обрабатывающая промышленность –
11,3.

Привлечение инвестиций транснациональных
компаний. В I пол. 2006г. разработан План меро�
приятий по созданию эффективной системы ра�
звития несырьевого экспорта и привлечению ин�
вестиций в обрабатывающие отрасли на 2006�
07гг., предусматривающий привлечение трансна�
циональных и крупных иностранных компаний в
несырьевой сектор экономики, а также создание
специализированной структуры по продвижению
экспорта, сети торгово�инвестиционных предста�
вительств Казахстана за рубежом. Одобрена кон�
цепция создания корпорации по экспорту и инве�
стициям. 

ÅâðÀçÝÑ

Евразийское экономическое сообщество
ЕврАзЭС – это международная организация, в

состав которой входят Российская Федерация,
Республика Белоруссия, Республика Казахстан,
Киргизская Республика, Республика Таджикистан
и Республика Узбекистан. ЕврАзЭС создано в
целях углубления интеграции и формирования
Таможенного союза и Единого экономического
пространства. Сообщество формируется в соот�
ветствии с Договором о Таможенном союзе и Еди�
ном экономическом пространстве от 26 фев. 1999г.
и Договором об учреждении Евразийского эконо�
мического сообщества от 10 окт. 2000г.

Основной целью ЕврАзЭС является повыше�
ние эффективности формирования Единого эко�
номического пространства, начатого в Таможен�
ном союзе, с использованием новых, перспектив�
ных форм и механизмов взаимодействия. Созда�
ние Евразийского экономического сообщества
направлено на более эффективную реализацию
общих выгод и национальных интересов его чле�
нов.

Во�первых, на формирование более емкого об�
щего рынка за счет объединения национальных
рынков. 

Во�вторых, на совместную защиту от возмож�
ного экономического ущерба со стороны третьих
стран и усиление потенциала противодействия об�
щим экономическим угрозам, в частности связан�
ным с обострением международной конкуренции,
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обусловленной развитием процессов глобализа�
ции в мировой экономике.

В�третьих, на формирование льготных условий
для движения внутри общего рынка товаров и ус�
луг, произведенных на его территории, а также ка�
питалов и рабочей силы. 

В�четвертых, на реализацию национальных
экономических интересов государств�членов Со�
общества.

ЕврАзЭС формируется по политическим и эко�
номическим мотивам из государств, одновремен�
но имеющих значительную, исторически обусло�
вленную общность и большие, реально суще�
ствующие различия политических и социально�
экономических условий. 

Интеграция в рамках ЕврАзЭС отвечает эконо�
мическим интересам России. Российские пред�
приятия заинтересованы в обеспечении доступа к
источникам природных ресурсов на территориях
других стран Сообщества (руды хрома, марганца,
титана, урана, свинца, многих редкоземельных
металлов, а также другие виды сырья, месторожде�
ния которых либо отсутствуют в России, либо раз�
работка их нецелесообразна), в сохранении рын�
ков государств ЕврАзЭС для сбыта промышлен�
ной продукции, а также в создании условий для
восстановления ею утраченных территориально�
производственных связей, сохранения и развития
специализации отдельных производств, коопери�
рованных поставок, способствующих более пол�
ному использованию экономического потенциа�
ла, повышению уровня безопасности. Определен�
ную перспективу имеет развитие сотрудничества в
области электроэнергетики, топливно�энергети�
ческого комплекса, создание совместных пред�
приятий, реализация совместных программ.

Развитию интеграции способствуют потен�
циально весьма емкий рынок государств�членов
ЕврАзЭС, взаимодополняемая сырьевая база, сов�
местимые производственно�технические и потре�
бительские стандарты, единые технические пара�
метры инфраструктуры транспорта и связи.

Россия в Сообществе в силу исторически сло�
жившихся обстоятельств играет роль лидера, за�
нимая доминирующее положение. На долю Рос�
сийской Федерации приходится 90% валового
внутреннего продукта и розничного товарооборо�
та государств ЕврАзЭС, 80% промышленной про�
дукции и продукции сельского хозяйства. Для сох�
ранения лидирующего положения и усиления
влияния России в Сообществе необходимо, чтобы
для других государств�членов ЕврАзЭС сотрудни�
чество с ней стало привлекательным и востребо�
ванным.

В рамках ЕврАзЭС получены позитивные ре�
зультаты в области взаимного сотрудничества в
торгово�экономической сфере, либерализации
взаимной торговли. В торговле между странами
Сообщества практически устранены имевшиеся
ограничения и действует режим свободной торго�
вли без изъятий. Проводится работа по формиро�
ванию единой таможенной территории, гармони�
зации и унификации национальных внешнеэко�
номических законодательств государств�членов
ЕврАзЭС, формированию Общего таможенного
тарифа. 

Для активизации интеграционных процессов
главами государств Сообщества в фев. 2004г.
утверждены Приоритетные направления развития

ЕврАзЭС на 2003�06гг. и последующие годы и ме�
роприятия по их реализации. Согласно принятым
решениям сотрудничество в Сообществе будет
развиваться по следующим основным направле�
ниям.

1. Формирование таможенного союза является
одной из главных целей создания ЕврАзЭС и
предполагает скоординированное движение по
пути унификации внешнеторгового и таможенно�
го законодательства, а также проведение согласо�
ванной пограничной политики.

2. Проведение согласованной экономической
политики предполагает обеспечение согласован�
ных действий по проведению экономических ре�
форм и макроэкономической политики госу�
дарств�членов ЕврАзЭС, разработку механизма
компенсации в случаях, когда принятое решение
наносит существенный экономический ущерб од�
ной или нескольким Сторонам, согласование ос�
новных направлений налоговой и бюджетной по�
литики, формирование единых принципов регу�
лирования деятельности естественных монопо�
лий, обеспечение национального режима доступа
и уровня тарифов на услуги субъектов естествен�
ных монополий для хозяйствующих субъектов го�
сударств�членов ЕврАзЭС, проведение согласо�
ванной инновационной политики, инвестицион�
ной деятельности, согласованной политики в
области приватизации.

3. Взаимодействие в реальном секторе эконо�
мики должно стать основой интеграционного ра�
звития Сообщества. Необходимо перейти от об�
щих и организационных вопросов к решению
конкретных задач: разработке и реализации сов�
местных инвестиционных проектов и программ в
приоритетных отраслях экономики; всемерному
содействию предпринимательским структурам в
установлении и укреплении производственных
взаимосвязей, развитию производственной кооп�
ерации и внутрирегиональной специализации; ис�
пользовать потенциал Ассоциации «Деловой совет
ЕврАзЭС» для углубления взаимодействия Сторон
в реальном секторе экономики; выработать скоор�
динированную политику в области государствен�
ных закупок.

4. Формирование и совместное развитие энер�
гетического рынка. Предстоит продолжить целе�
направленные действия по совместному развитию
энергетического рынка и созданию единой энер�
госистемы Сообщества, в том числе путем обеспе�
чения равного свободного доступа к магистраль�
ным электрическим сетям энергосистем госу�
дарств�членов ЕврАзЭС и равного уровня тарифов
на услуги по передаче (транзиту) электрической
энергии по электрическим сетям, разработать
программы развития сотрудничества в электро�
энергетическом, угольном, нефтяном и газовом
секторах, включая вопросы транспортировки
энергоресурсов.

5. Формирование Транспортного союза и реа�
лизация транзитного потенциала ЕврАзЭС. Пред�
стоит разработать и реализовать Программу фор�
мирования Единого транспортного пространства
государств�членов ЕврАзЭС; принять участие в
развитии сети международных транспортных ко�
ридоров, проходящих по территориям стран�чле�
нов ЕврАзЭС, разработать общие принципы фор�
мирования и применения железнодорожных тари�
фов на перевозки грузов между государствами�
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членами ЕврАзЭС, обеспечить беспрепятствен�
ный транзит грузов и транспортных средств госу�
дарств�членов Сообщества на его территории, за
исключением грузов, перевозка которых осущест�
вляется в соответствии с отдельными соглашения�
ми, на основе введения безразрешительной систе�
мы и устранения всех барьеров и ограничений,
противоречащих международной практике вне�
шнеторговых отношений и принципам добросо�
вестной конкуренции, создать условия для прове�
дения единой политики и порядка в отношении
транзита товаров из третьих стран/в третьи страны
через таможенные территории государств�членов
ЕврАзЭС.

6. Взаимодействие в агропромышленном секто�
ре. Для эффективного использования продоволь�
ственного потенциала государств�членов ЕврАзЭС
необходимо проводить согласованную аграрную
политику, в том числе в области субсидирования
сельскохозяйственной продукции; разработать
проекты и программы взаимодействия в отдельных
сегментах агропромышленного сектора. 

7. Формирование общего рынка услуг предпо�
лагает создание условий для полной либерализа�
ции взаимной торговли услугами, проведение со�
гласованной политики торговли услугами в отно�
шении третьих стран, оформление изъятий из ре�
жима наибольшего благоприятствования в пользу
государств�членов ЕврАзЭС в договорно�право�
вых отношениях с третьими странами и таможен�
ными союзами.

8. Формирование общего финансового рынка и
развитие валютной интеграции. Предстоит осуще�
ствить работу в следующих направлениях: обеспе�
чение свободы движения капитала; формирование
общего финансового рынка; согласование прин�
ципов и условий перехода на единую валюту в
рамках ЕврАзЭС.

9. Сотрудничество в социально�гуманитарной
сфере и в области миграционной политики. Для
этих целей предстоит приступить к формирова�
нию согласованной социальной политики; обес�
печить информационный обмен по социальным
вопросам; обеспечить свободное перемещение
граждан на основе простых, ясных и понятных
всем мер контроля за миграцией населения; разра�
ботать принципы регулирования трудовой мигра�
ции и повышения трудовой мобильности населе�
ния государств�членов сообщества; сформировать
общее образовательное пространство.

В авг. 2006г. в Сочи состоялась неформальная
встреча глав государств�членов ЕврАзЭС, на кото�
рой было принято решение о создании Таможен�
ного союза Республики Беларусь, Республики Ка�
захстан и Российской Федерации в рамках ЕврАз�
ЭС с дальнейшим присоединением остальных го�
сударств�членов ЕврАзЭС (Таджикистан, Кирги�
зия и Узбекистан) по мере их готовности.

Сформирована сводная рабочая группа, кури�
рующая стратегические направления разработки
документов, необходимых для формирования пра�
вовой базы таможенного союза, которая согласо�
вала: основные элементы таможенного союза, в
рамках которых проводится разработка проектов
документов; перечень документов, необходимых
для формирования правовой базы таможенного
союза; вопросы, обязательные для отражения в
проектах документов, формирующих правовую
базу таможенного союза.

Созданы экспертные рабочие группы, назначе�
ны их руководители. В соответствии с графиком
проведения переговоров экспертных рабочих
групп ведется подготовка проектов документов.
По состоянию на 18 апр. 2007г. подготовлены 25
проектов документов, из которых 17 проектов со�
гласованы на экспертном уровне и могут быть на�
правлены для проведения внутригосударственных
процедур по их одобрению и подписанию, по 1
проекту продолжается согласование, по 5 проек�
там принципиальные разногласия сторон требуют
решения на более высоком уровне, 1 проект пред�
лагается исключить. По проекту договора о ко�
миссии таможенного союза на совещании членов
интеграционного комитета Республики Белорус�
сия, Республики Казахстан и Российской Федера�
ции 14 апр. 2007г. сняты разногласия и дано пору�
чение доработать документ с учетом достигнутых
договоренностей. Проект Таможенного кодекса
направлен сторонам на рассмотрение.

По итогам проведенной работы сводной рабо�
чей группой подготовлен проект доклада главам го�
сударств�членов ЕврАзЭС о результатах согласова�
ния пакета документов, необходимых для форми�
рования правовой базы таможенного союза.

Информация об органах управления ЕврАзЭС.
Межгосударственный совет (высший орган
ЕврАзЭС) – двухуровневый орган, в него входят
президенты и главы правительств государств�чле�
нов ЕврАзЭС. Межгоссовет разрабатывает страте�
гию сотрудничества, определяет его основные эта�
пы, принимает соответствующие решения и кон�
тролирует ход их исполнения, утверждает положе�
ния об органах управления интеграцией и порядок
их финансирования. 

Положение о Межгосударственном совете
Евразийского экономического сообщества утвер�
ждено решением Межгоссовета от 31.05.2001 № 3.
В соответствии с правилами процедуры Межгос�
совета (утверждены решением Межгоссовета от
31.05.2001 № 4) главы государств – члены Межгос�
совета собираются на свои заседания один раз в
год, главы правительств – дважды в год. Возгла�
вляет совет председатель, избираемый из числа
глав государств�членов сроком на 1 год. Зампред
является глава правительства того же государства. 

Председателем Межгоссовета ЕврАзЭС являет�
ся президент России Владимир Владимирович
Путин, а его заместителем – председатель прави�
тельства России Михаил Ефимович Фрадков. Со�
стоялись 18 плановых и 2 внеочередных заседания
Межгоссовета ЕврАзЭС.

Интеграционный комитет – членами являются
заместители глав правительств (премьер�мини�
стров) государств�членов ЕврАзЭС – постоянно
действующий орган ЕврАзЭС. Рассматривает ход
выполнения решений, принятых в рамках сооб�
щества, обеспечивает взаимодействие органов со�
общества, готовит предложения по формирова�
нию бюджета ЕврАзЭС и осуществляет контроль
его исполнения.

Председатель интеграционного комитета
ЕврАзЭС назначается Межгоссоветом ЕврАзЭС.
Председателем интеграционного комитета ЕврАз�
ЭС является замглавы правительства государства,
глава которого является председателем Межгоссо�
вета ЕврАзЭС. Председателем интеграционного
комитета ЕврАзЭС является зампред правитель�
ства России Сергей Евгеньевич Нарышкин.
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Положение об интеграционном комитете Евра�
зийского экономического сообщества утверждено
решением Межгоссовета ЕврАзЭС от 31.05.2001
№ 6. В соответствии с правилами процедуры инте�
грационного комитета ЕврАзЭС (решение инте�
грационного комитета от 27.07.2001 №2) заседа�
ния проходят раз в квартал. За период существова�
ния сообщества проведено 34 заседания интегра�
ционного комитета.

В период между заседаниями интеграционного
комитета текущую работу сообщества обеспечива�
ет комиссия постоянных представителей при
ЕврАзЭС, назначаемых главами государств�чле�
нов ЕврАзЭС. Комиссия постоянных представи�
телей начала функционировать с авг. 2002г. Про�
ведено 45 заседаний комиссии постпредов. 

Председателем комиссии постпредов при
ЕврАзЭС является постоянный представитель то�
го государства, глава которого является председа�
телем межгоссовета ЕврАзЭС. Председателем ко�
миссии постпредов при ЕврАзЭС является по�
стоянный представитель Российской Федерации
при ЕврАзЭС Евгений Николаевич Михайлов.

Организацию работы и информационно�тех�
ническое обеспечение межгоссовета и интегра�
ционного комитета осуществляет секретариат ин�
теграционного комитета, возглавляемый генсе�
кретарем. Генсекретарь назначается межгоссове�
том ЕврАзЭС по представлению интеграционного
комитета сроком на 3г. Генсекретарем ЕврАзЭС
является Григорий Алексеевич Рапота. 

Межпарламентская Ассамблея – орган парла�
ментского сотрудничества в рамках Евразийского
экономического сообщества. Помимо разработки
типовых (модельных) проектов законодательных
актов, направленных на гармонизацию нацио�
нального законодательства государств�членов со�
общества, и приведение его в соответствие с дого�
ворами, заключенными в рамках ЕврАзЭС, работа
межпарламентской ассамблеи направлена на фор�
мирование правовой базы сообщества – основ за�
конодательства ЕврАзЭС.

Положение о Межпарламентской ассамблее
ЕврАзЭС утверждено решениями интеграционно�
го комитета от 27.07.2001 №10, с дополнениями от
26.04.2002 №100 и решением межгоссовета сооб�
щества от 13.05.2002 №52.

Суд Сообщества предназначен для обеспече�
ния единообразного применения государствами�
членами Договора об учреждении Евразийского
экономического сообщества и других действую�
щих в рамках ЕврАзЭС договоров и принимаемых
органами Сообщества решений, а также рассмо�
трения споров экономического характера, возни�
кающих между государствами�членами в ходе реа�
лизации решений органов ЕврАзЭС.

Решением Межгоссовета ЕврАзЭС (на уровне
глав государств) от 27 апр. 2003г. №122 утвержден
статут суда Евразийского экономического сообще�
ства. Функции Суда ЕврАзЭС временно, до фор�
мирования суда ЕврАзЭС, выполняет экономиче�
ский суд Содружества Независимых Государств. 

Прием в члены Евразийского экономического
сообщества в соответствии со статьей 9 Договора
об учреждении Евразийского экономического со�
общества открыт для всех государств, которые
примут на себя обязательства, вытекающие из
данного договора и других, действующих в рамках
сообщества. 

Вступление новых государств регулируется
«Положением о порядке приема в члены Евразий�
ского экономического сообщества», утвержден�
ным решением Межгоссовета 13.05.2002 № 45.

В соответствии со статьей 10 Договора любому
государству или международной межгосудар�
ственной организации может предоставляться
статус наблюдателя при ЕврАзЭС. Предоставле�
ние такого статуса регулируется «Положением о
статусе наблюдателя при Евразийском экономи�
ческом сообществе», утвержденным Решением
Межгоссовета сообщества 13.05.2002 № 46. Ста�
тус наблюдателя при ЕврАзЭС решениями Ме�
жгоссовета от 13.05.2002 №47 и №48 предоставлен
Республике Молдова и Украине, а решением Ме�
жгоссовета от 27.04.2003 №110 – Республике Ар�
мения. В соответствии с Договором об учрежде�
нии Евразийского экономического сообщества
местом нахождения интеграционного комитета
ЕврАзЭС являются г.Москва и г.Алма�Ата (статья
12).

В соответствии со статьей 13 договора решения
Межгоссовета принимаются консенсусом. Все ре�
шения в рабочих органах ЕврАзЭС принимаются
двумя третями голосов. Количество голосов прямо
пропорционально финансовому участию госу�
дарств�членов в бюджете сообщества: Беларусь –
15 голосов; Казахстан – 15 голосов; Республика –
7,5 голосов; Россия – 40 голосов; Таджикистан –
7,5 голосов; Узбекистан – 15 голосов.

Финансирование деятельности органов ЕврАз�
ЭС (статья 15) осуществляется за счет бюджета
Сообщества, который формируется в соответ�
ствии с «Положением о порядке формирования и
исполнения бюджета Евразийского экономиче�
ского сообщества», утвержденным Решением Ме�
жгоссовета от 31.05.2001 №16. 

В соответствии с названным Положением до�
ходная часть бюджета Сообщества формируется за
счет долевых взносов государств�членов, предус�
мотренных в их национальных бюджетах, соглас�
но обязательствам, зафиксированным в Договоре
об учреждении ЕврАзЭС. 

Расходная часть бюджета направляется на со�
держание органов ЕврАзЭС (функционирование
интеграционного комитета и Межпарламентской
Ассамблеи Сообщества), международную деятель�
ность и проведение совместных мероприятий
Сторон в рамках Сообщества (расходы на прове�
дение заседаний Межгоссовета, Интеграционного
комитета и комиссии постпредов).

Привилегии и иммунитеты Сообщества и его
должностных лиц, предусмотренные статьей 16
Договора, регулируются положениями «Конвен�
ции о привилегиях и иммунитетах Евразийского
экономического сообщества» от 13.05.2001. 

ÃÎÑÁÞÄÆÅÒ, ÍÀËÎÃÈ, ÖÅÍÛ
– Минфин РК намерен снижать количество

усложненных форм налоговой отчетности в рам�
ках работы по реализации государственной про�
граммы «30 корпоративных лидеров Казахстана».
Об этом сегодня в ходе селекторного совещания в
правительстве сообщила министр финансов РК
Наталья Коржова. «Много поступает нареканий и
от населения, и от акимов всех уровней по поводу
того, что отчетность налоговая очень тяжелая,
приходится заполнять огромное количество форм,
и это справедливо», – сказала Н. Коржова.
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С момента принятия Налогового кодекса коли�
чество форм налоговой отчетности увеличилось в
3 раза – с 390 до 1060. «А количество строк, кото�
рые в них надо заполнять, в 2 раза – с 4328 до 10
тыс.», – добавила министр.

Значительная часть информации, заявляемой
налогоплательщиком в налоговой отчетности,
имеет отношение либо к применению льгот, либо
к применению особого порядка налогообложения.
«Если проанализировать только одну льготу по
корпоративному подоходному налогу для неком�
мерческих организаций, то для проведения нало�
гового контроля правомерности применения этой
льготы потребовалось разработать отдельную фор�
му, в которой сама декларация состоит из трех
страниц, а приложение дополнительной формы –
из 95», – пояснила она.

Министр финансов подчеркнула, что «на се�
годня пока иной возможности, кроме как запол�
нять все эти формы, нет». Н. Коржова пообещала
«ежегодно снижать количество усложненных
форм предоставляемой отчетности в рамках своих
рабочих групп по совершенствованию налоговой
политики и налогового администрирования, кото�
рые будут участвовать в разработке мер по дости�
жению 30 корпоративными лидерами возможно�
сти работать в дебюрократическом пространстве».
KZ�today, 14.4.2007г.

– С 1 июля тек.г. в Казахстане будут автомати�
чески закрываться счета предприятий – непла�
тельщиков налогов, вне зависимости от форм соб�
ственности таких предприятий. Об этом сегодня в
ходе селекторного совещания в правительстве со�
общила министр финансов РК Наталья Коржова.

«Мы провели совещание с территориями, и на�
чиная с середины тек.г. совместно с банками вто�
рого уровня нами будет запущена система элек�
тронной инкассации счетов, соответственно счета
предприятий�неплательщиков, вне зависимости
от форм собственности, будут автоматически зак�
рываться», – сказала Н. Коржова. Она уточнила,
что «работа по автоматическому закрытию таких
счетов начнется с 1 июля».

«Другого пути побороть недоимку по налогам
просто нет», – считает министр финансов. По ее
сведениям, рост недоимки в текущем квартале со�
ставил 10,9%, или с увеличением на 5 млрд. тенге.
«Это связано с проводимой совместно с правоох�
ранительными органами работой по пресечению
деятельности обнальных фирм и лжепредприя�
тий. Общая сумма доначисленных налогов за
2006г. и I кв. 2007г. по указанным налогоплатель�
щикам составила 9,9 млрд. тенге», – уточнила Н.
Коржова.

На 1 марта налоговая задолженность по пред�
приятиям, которые оказывают населению услуги
на местах, составляет 5,4 млрд. тенге, или 4,9% от
общей суммы задолженности по республике.
«Акимам срочно, до середины года, необходимо
принять вместе с нами совместные меры к недопу�
щению возникновения налоговой задолженности
у предприятий жилищно�коммунальной сферы и
других социально важных предприятий», – отме�
тила министр. KZ�today, 14.4.2007г.

– В Казахстане будет введена система рейтин�
говой оценки деятельности министерств. Поруче�
ние о разработке такой системы дал сегодня вице�
премьеру, министру экономики и бюджетного
планирования Аслану Мусину в ходе селекторного

совещания в правительстве премьер�министр Ка�
рим Масимов.

«Даю поручение проработать этот вопрос и так
же, как вы проводите рейтинговую оценку регио�
нов, проводить рейтинговую оценку по министер�
ствам», – сказал К. Масимов, обращаясь к вице�
премьеру – министру экономики и бюджетного
планирования РК Аслану Мусину.

На вчерашнем заседании межведомственной
комиссии были подведены итоги рейтинговой
оценки деятельности акимов областей и г.г.Аста�
ны и Алматы за 2006г. «Места распределились сле�
дующим образом: первое место – акимат Караган�
динской обл., второе – г.Алматы, третье – Восточ�
но�Казахстанской обл.», – сказал вице�премьер.
Далее, по его словам, следуют исполнительные
власти Атырауской, Павлодарской и Актюбин�
ской областей и Астаны.

«Алматинская обл. заняла 8 место, далее распо�
ложились Костанайская, Южно�Казахстанская,
Мангистауская, Акмолинская, Северо�Казахстан�
ская и Западно�Казахстанская области», – про�
должил глава минэкономики. Замыкают список,
по данным А. Мусина, акиматы Жамбылской и
Кызылординской областей.

По его словам, оценка производилась по 10 по�
казателям, в которые входят социальная защита
населения, развитие образования, здравоохране�
ния, малого предпринимательства и сельского хо�
зяйства, а также развитие перерабатывающих про�
изводств и сельских территорий, жилищных усло�
вий населения, индустриально�инновационное
развитие регионов, развитие культуры и обще�
ственной безопасности, туризма и финансово�бю�
джетной сферы. KZ�today, 14.4.2007г.

– Рост ВВП Казахстана ускорился в I кв. 2007г.
до 10% с 7,7г. ранее, говорится в сообщении на
сайте президента страны. Правительство прогно�
зировало, что в целом по итогам 2007г. экономи�
ческий рост замедлится до 8,6% с 10,6 в 2006г. «По
итогам I кв. тек.г. рост ВВП составляет 10%, обра�
батывающей промышленности – 11%, а производ�
ства машин и оборудования – 19%», – говорится в
пресс�релизе на www.akorda.kz по итогам встречи
Нурсултана Назарбаева с членами Кабинета. Рей�
тер, 12.4.2007г.

– Научный центр материнства и детства в Аста�
не будет передан в управление иностранной ком�
пании. Об этом сегодня по окончании заседания в
правительстве сообщил журналистам министр
здравоохранения Анатолий Дерновой.

«В соответствии с поручением президента в
Астане строится медицинский кластер из шести
научных центров, в этом году планируется сдача
Научного центра материнства и детства, совре�
меннейшего лечебного учреждения», – напомнил
А. Дерновой. «Президентом поставлена задача че�
рез этот и другие научные центры столичного кла�
стера максимально способствовать продвижению
и внедрению новых медицинских технологий, ди�
агностики и лечения заболеваний. В связи с этим
мы посчитали необходимым привлечь к управле�
нию Центром материнства и детства мировые
международные компании, которые имеют боль�
шой опыт в управлении такими передовыми меди�
цинскими комплексами», – пояснил министр.

По его информации, уже «состоялся тендер на
передачу в доверительное управление центра, но
окончательное решение по его победителю пока
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не принято». «Полагаю, что та компания, которая
придет управлять Центром материнства и детства,
будет одной из ведущих в мире», – сказал А. Дер�
новой.

Министр также отметил, что задача его ведом�
ства после того, как центр начнет функциониро�
вать, состоит «не только в том, чтобы оказывать
там медпомощь в охране материнства и детства по
самым высоким международным стандартам, но и
в создании там образовательного центра, чтобы,
используя передовой международный опыт, на ба�
зе этого лечебного учреждения организовать
центр переподготовки специалистов из регионов».
«При центре планируется создать систему дистан�
ционного обучения врачей, медработников, и этот
центр станет ведущим центром в стране и по об�
учению медперсонала», – считает А. Дерновой.
KZ�today, 3.4.2007г.

– За последние 3г. реальной диверсификации
экономики Казахстана не произошло. Об этом се�
годня на заседании депутатской группы «Аймак»
заявила руководитель группы Дарига Назарбаева.
Она пояснила, что, анализируя исполнение сред�
несрочного плана, депутатская группа исходила из
официальных статистических данных. «Мы увиде�
ли, что на самом деле в структуре ВВП идет сниже�
ние объемов производства товаров. В товарной
структуре экспорта остается высокой доля мине�
ральных продуктов – 71,9%, а доля несырьевых
товаров занимает 6�7%», – сообщила депутат.

«Особенно острой, – по словам Д. Назарбае�
вой, – является проблема поддержки и развития
отечественного предпринимательства». «За по�
следние годы идет отток капитала из страны. Ин�
вестиции уходят в соседние рынки, где есть мяг�
кие условия для бизнеса», – отметила она. «Уро�
вень инфляции в среднем составляет в 2006г. 8,6%
против запланированных 5�7%, происходит даль�
нейший рост цен и тарифов на жилищно�комму�
нальные услуги».

«Правительство в 2005�06гг. не обеспечило ре�
ального увеличения зарплат, пенсий и пособий.
Реальная Зарплата работников бюджетной сферы
повысилась всего на 20%. Прожиточный мини�
мум, по расчетам экспертов, должен быть на уров�
не не менее 20 тыс. тенге», – подчеркнула она. «В
целом экономические показатели государства за
трехлетний период неутешительны», – заключила
депутат. KZ�today, 28.3.2007г.

– В Казахстане в течение ближайших 3 лет пла�
нируется построить 291 объект образования и
здравоохранения на основе государственно�част�
ного партнерства. Об этом сегодня в ходе селек�
торного совещания в правительстве сообщил пре�
мьер�министр республики Карим Масимов.

«В течение трех лет будет построен 291 объект
социальной инфраструктуры, из них 160 школ и
131 объект здравоохранения, расходы на них со�
ставят 226 млрд. тенге, это внушительная сумма»,
– сказал К. Масимов. «Сегодня я подписал распо�
ряжение, утверждающее соответствующий план
мероприятий по строительству школ и больниц на
основе государственно�частного партнерства, но с
учетом высказываемых замечаний возможны кор�
рективы в него», – добавил он.

«И при окончательном утверждении списка
объектов мы еще раз проведем совещание и после
этого будем докладывать главе государства о том,
как мы намерены выполнять его поручение», – от�

метил глава правительства. «Акимам надо посмо�
треть: откуда мы возьмем учителей и врачей для
этих школ и больниц. Минфину, мининдустрии и
«Казыне» нужно продумать программу жилстрой�
сбережений: где эти специалисты будут жить», –
подчеркнул К. Масимов. По мнению премьера,
необходимо рассмотреть возможность внесения
поправок в Бюджетный кодекс и закон о концес�
сиях, а также разработать типовые проекты школ и
объектов здравоохранения в соответствии с миро�
выми стандартами.

Вице�министр экономики и бюджетного плани�
рования РК Бердибек Сапарбаев сообщил, что на
разработку проектов школ и больниц «будет объя�
влен международный конкурс, чтобы в нем уча�
ствовали не только казахстанские организации».
Он подчеркнул, что в результате строительства но�
вых школ прежде всего «в ряде регионов республи�
ки будут ликвидированы занятия в 3 смены». По его
данным, в Казахстане 115 школ работают в 3 сме�
ны, самое большое их количество – в Южно�Казах�
станской и Кызылординской областях.

Б. Сапарбаев уточнил, что строительство 102
школ из планируемых 160 будет начато с нуля. «А 58
являются переходящими, то есть их начали строить
в 2004�05гг. Такое же положение по объектам здра�
воохранения: 100 из них будут новыми, 31 – пере�
ходящими», – пояснил вице�министр. В рамках
проекта предполагается строительство школ, рас�
считанных на 300 – 1200 учеников.

Вице�премьер отметил, что государству
«необходимо создать новое акционерное обще�
ство, которое занималось бы реализацией этих
проектов». «Поскольку поручение президента за�
ключается в строительстве этих объектов на осно�
ве государственно�частного партнерства», – ска�
зал Б. Сапарбаев. KZ�today, 25.3.2007г.

– Главной причиной, по которой по Казахста�
ну создается 16 общественных приемных для пен�
сионеров является неграмотность многих граждан
в плане законодательной базы, касающейся пен�
сионного обеспечения. Об этом заявила началь�
ник отдела Алма�атинского филиала государ�
ственного центра по выплате пенсий Самиля
Нартбаева.

Она подчеркнула, что если в СССР, согласно
постановлению 263, предприятия и учреждения за
5 лет готовили списки уходящих на пенсию и
представители организации соцобеспечения ходи�
ли по предприятиям и консультировали граждан,
то сегдня, когда в республике частных предприя�
тий больше, чем государственных, граждане сами
должны заботиться об оформлении пенсионных
докуменов, узнавать о том, причитаются ли им со�
циальные пособия, которых в Казахстане 17 ви�
дов. Она сообщила, что в Алма�Ате 157 тыс. полу�
чателей пенсий и пособий. 30 тыс. – получатели
по инвалидности. 12 тыс. – получатели специаль�
ных государственных пособий.

Запуск пректа «Общественная приемная для
пенсионеров» будет осуществлен Коммунистиче�
ской народной партией Казахстана и Обществен�
ным объединением «Казахстанские ученые социа�
листической ориентации» совместно с Государ�
ственным центром по выплате пенсий. ИА Reg�
num, 20.3.2007г.

– Правительство намерено изменить механизм
финансирования строительства центров обслужи�
вания населения по принципу «одного окна»
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(ЦОН). Об этом сегодня в ходе селекторного сове�
щания в правительстве сообщил вице�премьер –
министр экономики и бюджетного планирования
Аслан Мусин.

А. Мусин отметил, что «создание центров в рес�
публике осуществляется недостаточными темпа�
ми, и акимы не справляются с возложенными на
них задачами по строительству или выделению по�
мещений для ЦОНов». Он считает, что финанси�
рование строительства центров обслуживания на�
селения по принципу «одного окна» в областных
центрах, Астане и Алмате (33 учреждения, стоимо�
стью 3,5 млрд. тенге) необходимо осуществлять из
республиканского бюджета, а в районных центрах
и городах областного подчинения (177 учрежде�
ний, 2 млрд. тенге) – «возложить на местные ис�
полнительные органы с последующей передачей
на баланс минюста».

По данным А. Мусина, тогда из областных бю�
джетов для строительства ЦОНов в районах потре�
буется выделение средств от 22 млн. тенге (в
Атырауской обл.) до 500 млн. тенге (в ЮКО), «что
вполне выполнимо». Он предложил, чтобы осна�
щение, подготовка кадров и содержание всех цен�
тров осуществлялись за счет республиканского
бюджета. В среднем ежегодное содержание ЦО�
Нов, по информации А. Мусина, оценивается в 7
млрд. тенге.

Он сообщил, что по республике требуется от�
крыть 418 центров, в т.ч. в 2007г. планируется соз�
дать 182 новых ЦОНа. «Думаю, что до конца этого
года, максимум – до середины следующего года,
мы можем полностью завершить формирование и
начать в полном объеме работу ЦОНов», – заклю�
чил А. Мусин.

Премьер�министр республики Карим Масимов
в целом предложил одобрить данный подход к фи�
нансированию. Он поручил минюсту совместно с
заинтересованными госорганами до 31 марта под�
готовить проект постановления правительства,
который урегулирует все вопросы по ЦОНам. KZ�
today, 17.3.2007г.

– Глава правительства Казахстана Карим Ма�
симов поручил создать 4 специализированных со�
вета по вопросам развития государственных хол�
дингов «Самрук» и «КазАгро», фонда «Казына» и
социально�предпринимательских корпораций.

«Я прошу подготовить необходимые докумен�
ты по созданию четырех специализированных со�
ветов по вопросам развития «Самрука», «Казы�
ны», «КазАгро» и по вопросам СПК», – сказал се�
годня на селекторном совещании в правительстве
К. Масимов.

Советы будет возглавлять сам премьер�ми�
нистр. Заседания каждого специализированного
совета, как определил премьер�министр, будут
проводиться раз в месяц по пятницам.

К. Масимов также отметил, что при кабинете
министров созданы 3 рабочие группы, которые
займутся вопросами развития электроэнергетики,
газовой отрасли, а также вопросами создания
«электронного правительства». «В течение месяца
у нас должна быть ясность по всем этим трем во�
просам, под это будут сверстываться бюджеты бу�
дущих годов», – заключил К. Масимов. KZ�today,
17.3.2007г.

– Социально�предпринимательская корпора�
ция (СПК) «Ертис» в Восточно�Казахстанской и
Павлодарской областях будет создана с центром в

Семипалатинске. Об этом в интервью журнали�
стам сообщил аким ВКО Жаныбек Карибжанов.

Ж. Карибжанов напомнил, что корпорация
создается по поручению главы государства и будет
иметь статус национальной компании. «Это поли�
тическое решение, на развитие СПК вкладывают�
ся определенные средства. А в целом эта корпора�
ция станет локомотивом экономики Павлодар�
ской и Восточно�Казахстанской областей. Цен�
тром СПК станет Семипалатинск, и это не случай�
но. Город подходит для этого по всем позициям –
как географически, так и экономически», – сказал
аким.

Социально�предпринимательская корпорация
будет работать в таких сферах, как коммунальная
собственность, земельные ресурсы, теплоснабже�
ние, и других. «Я думаю, при продуманной работе
этот проект принесет пользу экономике региона»,
– заключил глава ВКО.

Как сообщалось ранее, премьер�министр Да�
ниал Ахметов одобрил технико�экономическое
обоснование проекта создания СЭЗ «Ертис» в
Павлодарской обл. Тогда глава правительства от�
метил, что в перспективе СЭЗ станет одним из ос�
новных элементов создаваемой в регионе со�
циально�предпринимательской корпорации. KZ�
today, 13.3.2007г.

– Счетный комитет по контролю за исполне�
нием республиканского бюджета установил факты
низкой эффективности освоения бюджетных
средств, выделенных в рамках реализации первого
этапа государственной программы развития сель�
ских территорий на 2004�10гг. Об этом агентству
сообщили в пресс�службе Счетного комитета.

По итогам проверки выявлено, что школы в 365
сельских населенных пунктах не соответствуют га�
рантированному государственному нормативу се�
ти организаций образования. Наибольшее коли�
чество таких школ находится в Южно�Казахстан�
ской, Алматинской, Западно�Казахстанской и
Костанайской обл. В 1641 селе вообще отсутству�
ют объекты образования, из них по нормативу
необходимо укомплектовать школами 171 насе�
ленный пункт. И только 47% сельских школ рес�
публики находятся в приспособленных помеще�
ниях.

Установлена также низкая эффективность
освоения целевых инвестиционных трансфертов
при проектировании и строительстве сельских
школ в Атырауском, Алматинском и Южно�Ка�
захстанском регионах. В целом выявлены наруше�
ния на 181,3 млн. тенге, в т.ч. неэффективно были
использованы 59 млн. тенге, необоснованно –
118,4 млн. тенге.

Строительство четырех из двенадцати сельских
школ производилось без проектно�сметной доку�
ментации, прошедшей экспертизу в установлен�
ном порядке. К тому же практиковалось использо�
вание строительных материалов, ранее бывших в
употреблении. Установлено, что при проектиро�
вании школы в поселке Доссор, Макатского райо�
на, Атырауской обл., сводная смета оценки строи�
тельства составлена с учетом сейсмозоны 7�9 бал�
лов вместо 5�6 для данной местности. В результате
стоимость одного ученического места возросла с
598,9 тыс. до 622,5 тыс. тенге, что привело к завы�
шению сметной оценки школы на 28,2 млн. тенге.

77% объектов сельского здравоохранения рес�
публики располагаются в приспособленных зда�
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ниях. По итогам контроля эффективности средств
республиканского бюджета, выделенных в 2004г. в
рамках целевых инвестиционных трансфертов на
объекты здравоохранения, выявлены нарушения в
Алматинской, Жамбылской, Западно�Казахстан�
ской, Северо�Казахстанской и Южно�Казахстан�
ской обл. на 311,4 млн. тенге.

Не решена проблема в селах, использующих
привозную воду и частично децентрализованные
источники питьевого водоснабжения. В Павло�
дарской, Актюбинской, Восточно�Казахстанской,
Западно�Казахстанской и Костанайской обл. 75%
населения потребляют питьевую воду из децентра�
лизованных источников водоснабжения.

В Акмолинской обл. выявлены факты завыше�
ния объема и перечня строительно�монтажных
работ при составлении проектно�сметной доку�
ментации объектов питьевого водоснабжения.
При составлении локальной сметы водовода в се�
ле Шалкар, Целиноградского района, была из�
лишне запланирована в смете и предъявлена к
оплате необоснованная сумма в 3,8 млн. тенге. В
Актюбинской обл. темпы возведения объектов во�
дообеспечения в 2004г. отставали от принятых
планов. Из 22 мероприятий по области на 568,3
млн. тенге реализованы только 7 на 236,2 млн. тен�
ге со значительным отставанием от сроков строи�
тельства и уровня освоения средств.

На начало 2007г. 226 сел страны не подключены
к центральной энергосистеме. Наибольшее число
таких сел находится в Кызылординской, Караган�
динской и Костанайской обл. (от 8% до 11% от об�
щего количества сел). В 1386 сельских населенных
пунктах (18,8%) износ воздушных линий электро�
передачи, трансформаторов тока и другого обору�
дования составляет 85%.

5,1% сельских территорий обеспечены природ�
ным газом. В отдельных регионах выявлены фак�
ты, когда монтажные работы внутри поселковых
газопроводов с подводом для подключения домов
потребителей выполняются в неполной мере. В
Курмангазинском районе, Атырауской обл., про�
ведено строительство подземного газопровода вы�
сокого давления на 158,9 млн. тенге. По итогам
проверок установлено, что поселки Ганюшкино,
Орлы, Нуржау, Приморье и Строительный не бы�
ли подключены к газопроводам высокого давле�
ния.

На первом этапе госпрограммы выделено 202
млрд. тенге, в т.ч. 66,8 млрд. тенге – из республи�
канского бюджета, 95,7 млрд. тенге – из местных
бюджетов, а также 40,1 млрд. тенге – из внебю�
джетных средств. KZ�today, 5.3.2007г.

– Казахстанские центры переливания крови
находятся в критическом состоянии. Об этом се�
годня на пресс�конференции сообщил главный
врач Республиканского центра переливания крови
Дэлевер Бекиров.

По информации Д. Бекирова, в республике
центры переливания крови наполовину обеспече�
ны кровью. Он отметил, что к концу 2006г. по
сравнению с началом года в Южно�Казахстанской
обл. число доноров сократилось в 2 раза. «Люди
стали бояться сдавать кровь, и это сказывается на
качестве лечения», – пояснил главврач.

Д. Бекиров подчеркнул, что в отдаленных райо�
нах страны ситуация еще тревожнее. По его сло�
вам, там кровь для срочного переливания больно�
му берут у его родственников и знакомых без лабо�

раторного обследования. В пред.г. у 49 чел., поже�
лавших сдать кровь, был выявлен ВИЧ, сообщил
Д. Бекиров.

Медики отметили, что из�за устаревшего обо�
рудования и нехватки квалифицированных врачей
казахстанские центры крови не могут гарантиро�
вать пациентам полной безопасности. По их ин�
формации, для решения многочисленных про�
блем в этой сфере потребуется 63 млрд. тенге. «Мы
понимаем, что это одна треть всего бюджета здра�
воохранения, но цифра будет еще корректиро�
ваться», – сказал главный санитарный врач респу�
блики Анатолий Белоног. Он признал, что обра�
тить внимание правительства на состояние отече�
ственных служб переливания крови заставила тра�
гедия в ЮКО. KZ�today, 28.2.2007г.

– В 2007г. в Казахстане доходы, поступающие
от нефтяного сектора, составят 28% от общих до�
ходов. Об этом сегодня в ходе «круглого стола» на
тему «Обзор макроэкономической ситуации в Ка�
захстане: от благоприятной конъюнктуры к дивер�
сификации экономики и развитию инфраструкту�
ры» в рамках конференции международного рей�
тингового агентства Fitch Ratings сообщил вице�
министр экономики и бюджетного планирования
республики Бердибек Сапарбаев.

«Если в 2006г. доходы, поступающие от нефтя�
ного сектора, составляли 32% от общих доходов,
то на 2007г. этот показатель запланирован в объе�
ме 28%», – сказал Б. Сапарбаев. «Это говорит о
том, что у нас развиваются и другие отрасли», –
добавил он. «В этом направлении правительство
будет работать, для того чтобы развивались другие
секторы и было больше поступлений от других
секторов», – подчеркнул Б. Сапарбаев. KZ�today,
27.2.2007г.

– В Казахстане смертность от туберкулеза у
русских в 2 раза выше, чем у казахов – 37,3% и
18,2%, соответственно, на 100 тыс. населения. Об
этом в Алма�Ате на научно�практической конфе�
ренции «Казахстанская модель межэтнического
согласия: состояние и перспективы» заявил пер�
вый заместитель агентства Республики Казахстан
по статистике Юрий Шокоманов.

«При этом у казахов она снизилась в 1,5 по
сравнению с 1999г., а русских даже наоборот, нем�
ного выросла. Также высока смертность от тубер�
кулеза у татар и украинцев – соответственно
31,7%�26,4%, снизившись, при этом, в 1,5 раза, по
сравнению с 1999г.», – отметил он.

Он сообщил, что казахстанское общество, со�
гласно классификации ООН, стало относиться к
стареющему обществу. «Общество, в котором доля
населения в возрасте 65 лет и старше, составляет
7,7%, относится к стареющему обществу, Казах�
стан переступил этот порог сравнительно недавно.
Если на начало1999г. доля лиц в возрасте 65 лет и
старше в общей численности населения составляла
только 6,7%, то на начало 2006г. – уже 7,8%. На на�
чало 2006г. наиболее старым из основных этносов
республики были украинцы, численность которых
в возрасте 65 лет и старше составляла 19,4%. Также
к старым этносам относятся татары и русские – со�
ответственно 14,2% и 13,8%. К стареющему насе�
лению относятся немцы, у которых численность
населения в этом возрасте составила на начало
2006г. 8,8%. К молодым этносам можно пока отне�
сти узбеков, казахов, и уйгур – процент от 4,3 до
5,7», – подчеркнул он. ИА Regnum, 27.2.2007г.
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– В Астане с 2003г. показатель первичной забо�
леваемости ВИЧ вырос в 2,7 раза. Об этом сегодня
на коллегии столичного департамента здравоохра�
нения сообщил его директор Темирлан Карибе�
ков. «Анализируя причины этого роста, мы при�
шли к выводу, что в структуре первичной заболе�
ваемости ВИЧ�инфекцией 59% занимают жители
из других регионов республики, а также из стран
ближнего и дальнего зарубежья, мигрировавшие в
Астану», – отметил Т. Карибеков.

«Нельзя не признать, что отдельные факты ря�
да недостатков и упущений в оказании медицин�
ской помощи, связанных с ВИЧ и выявленных
при комплексных проверках Генеральной проку�
ратуры, выявляются и в Астане», – добавил он. По
словам директора департамента, имеются пробле�
мы с обеспечением медучреждений донорской
кровью. «В 2006г. число безвозмездных доноров
по городу уменьшилось практически в 2 раза,
прежде всего на это снижение влияет недостаточ�
ность компенсации за разовую сдачу крови в 0,25
МРП, или 258 тенге», – констатировал Т. Карибе�
ков. KZ�today, 20.2.2007г.

– В целях реализации задачи по вхождению Ка�
захстана в число 50 наиболее конкурентоспособ�
ных стран необходимо развивать и собственную
конкуренцию. В течение ближайших трех лет Каб�
мин намерен провести анализ отраслей экономи�
ки с недостаточно развитым уровнем конкурен�
ции и снижению степени монополизации рынка.
В социальной сфере, наибольшее внимание будет
уделено росту экономического благосостояния
населения.

«Прогнозный уровень ВВП на душу населения
в 2009г. составит 8 900 долл. против 5 038 долл. в
2006г.; среднегодовые темпы прироста реальной
зарплаты за 2007�09гг. составят 9,2�9,6%, а пенсий
– 6,5�7%. Средняя продолжительность жизни на�
селения в 2009г. прогнозируется на уровне 67,3г.,
что на 1,3г. выше уровня пред.г. Особое внимание
будет уделено также системе образования. Увели�
чится охват детей предшкольной подготовкой
(80% против 77% в 2006г.), будет завершен переход
на 12�летнее среднее образование.

Предполагается, что организации в сфере сред�
него образования получат более высокую степень
самостоятельности в управлении финансовыми
ресурсами. Что касается вузовского образования,
активизируется процесс объединения и укрепле�
ния государственных и частных высших учебных
вузов с концентрацией усилий на развитие техни�
ческого образования. При этом число студентов
должно стать оптимальным по отношению к чи�
сленности населения. ИА Regnum, 17.2.2007г.

– «Институты развития пока не внесли ощути�
мого вклада в качественную перестройку казах�
станской экономики». Такое мнение сегодня в хо�
де заседания правительства высказал вице�пре�
мьер – министр экономики и бюджетного плани�
рования республики Аслан Мусин. «Одной из
главных причин такой ситуации является то, что
государство в лице правительства недостаточно
эффективно использует своё право единственного
акционера в таких компаниях, как «Казына», «Са�
мрук», «КазАгро» и СПК «Сары�Арка», – считает
А. Мусин.

«Структурами же, где доля государственного
участия невелика, мы вообще не занимаемся», –
добавил он. «Мы не понимаем сути корпоративно�

го управления при реализации своих прав как гос�
акционеров, тем самым плохо защищаем интересы
государства», – считает вице�премьер. В связи с эт�
им, по мнению А. Мусина, правительство должно
ускорить работу по разработке и внедрению типо�
вого кодекса корпоративного управления, инсти�
тута независимых директоров в АО с участием го�
сударства. «Требует ускорения и работа по приня�
тию закона об управлении государственными ак�
тивами», – заключил он. KZ�today, 13.2.2007г.

– Государственный долг Казахстана за 2006г.
увеличился на 440,9 млрд. тенге, составив на 1 янв.
2007г. 1 трлн. 145,9 млрд. тенге (9 млрд.долл.), со�
общила сегодня, выступая на заседании прави�
тельства, министр финансов Наталья Коржова.
По информации министра, увеличение госдолга
произошло «в основном за счёт роста долга На�
ционального банка РК в IV кв. 2006г.».

По данным минфина, «в портфеле правитель�
ственного долга соотношение внутреннего и вне�
шнего долга составляет 62% и 38% соответствен�
но». «За отчётный год было осуществлено досроч�
ное погашение наиболее дорогих в обслуживании
займов Международного банка реконструкции и
развития в 65,7 млн.долл.», – сообщила министр.
Н.Коржова отметила, что «экономический эф�
фект от досрочного погашения внешних займов
заключается в снижении (в будущем) расходов по
обслуживанию правительственного долга и соста�
вит 226 млн.долл.». KZ�today, 13.2.2007г.

– Среди людей пенсионного возврата в Казах�
стане 67% составляют женщины. Об этом сегодня,
в Алма�Ате сообщила замдиректора департамента
занятости и социальных программ г.Алма�Аты
Анастасия Курасова. Женщины, выходя на пен�
сию, имеют больше шансов пребывать в хорошем
психологическом состоянии, так как они могут
реализоваться в своих внуках. «А мужчинам очень
трудно, хотя они чаще всего молчат, и это очень
большая проблема. И вот эта цифра – 67% жен�
щин – еще связана и с ранней смертностью муж�
чин�пенсионеров. Это связано как раз с тем, что
нет возможности для реализации», – отметила
она. ИА Regnum, 13.2.2007г.

– Согласно отчету ООН «О человеческом ра�
звитии», выпушенном в 2005г., в Казахстане не
создан центр по старению и никто этим вопросом
не занимается. Об этом на пресс�конференции за�
явила председатель совета «Городского центра
женских инициатив» (ОО «ГЦЖИ») Алма�Аты
Татьяна Головач.

Она сообщила, что при поддержке Еврокомис�
сии в Алма�Ате организовывается сеть неправи�
тельственных организаций, цель которой – реали�
зация идей Мадридского международного плана
по проблемам старения, предусматривающего
тренинги по развитию самосознания в плане за�
щиты собственных прав у пожилых людей, упро�
чение их социальных связей, повышение уровня
социальной и экономической адаптации пенсио�
неров, организацию их досуга.

Для Алма�Аты характерен наибольший удель�
ный вес самого пожилого населения в стране. Ал�
ма�Ата относится к стареющим городам потому,
что численность населения, вышедшего за пенси�
онный возраст в самом крупном городе Казахста�
на, превышает 11%. Всего по Алма�Ате 157 тыс.
пенсионеров, 25 тыс.чел. в Алма�Ате выходят на
пенсию ежегодно. В ближайшие годы эта числен�
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ность сохранится и может увеличиться, поскольку
начинает выходить на пенсию поколение, рож�
денное в послевоенные годы: женщины – 1948�
49гг. рождения, мужчины 1945�46гг. рождения.
Это наиболее многочисленное поколение после�
военного периода.

Согласно информации, озвученной на пресс�
конференции, экономическая ситуация позволяет
использовать тех людей, которые находятся на
пенсии первые 10 лет. В Алма�Ате не хватает
школьных учителей, преподавателей профессио�
нально�технических школ, существует потреб�
ность в гувернантках, консьержках, работниках
сферы услуг, подсобных рабочих КСК (Коопера�
тивов собственников квартир, которые были обра�
зованы в Казахстане после ликвидации домоупра�
влений). Но для этого необходимо создание меха�
низмов неполного рабочего дня, неполной рабо�
чей недели, неполного трудового месяца.

Как отметила на пресс�конференции директор
Фонда помощи пожилым «Мирный Казахстан»
Белла Ералиева, вышедшие на пенсию люди попа�
дают в «старческое гетто». «Наше общество оста�
вляет их за бортом», – подчеркнула она. Участни�
ки пресс�конференции подчеркнули, что город�
ские власти поддержали инициативу создания
данной программы. ИА Regnum, 13.2.2007г.

– «Следующим шагом после завершения акции
по легализации имущества будет введение всеоб�
щего декларирования доходов», – заявила сегодня
в ходе селекторного совещания в правительстве
министр финансов РК Наталья Коржова. «На на�
чальном этапе всеобщего декларирования потре�
буется предоставление всеми физическими лица�
ми деклараций о своем имуществе, включая де�
нежные средства, ценные бумаги, имущество в
Казахстане и за рубежом, имеющиеся у них на 1
янв. 2008г.», – пояснила Н. Коржова. Министр
уточнила, что «если какое�либо имущество не бу�
дет задекларировано, то к собственнику будут
применяться соответствующие санкции». «По�
дробные разъяснения порядка декларирования
будут публиковаться в СМИ», – добавила Н. Кор�
жова.

19 янв. этого года на коллегии минфина пре�
мьер�министр Карим Масимов поручил мини�
стерству финансов рассмотреть вопрос о возмож�
ности введения всеобщего декларирования дохо�
дов населения РК с 2008г. Глава правительства
тогда пояснил, что «правительству нужно знать,
готов ли минфин и налоговая служба» к этой рабо�
те. «В целом идеология такова – это (всеобщее де�
кларирование доходов) будет, вопрос только, с ка�
кого года», – заявил премьер�министр. KZ�today,
10.2.2007г.

– В 2006г. в Казахстане рост внутреннего вало�
вого продукта (ВВП) составил 10,6%. Об этом го�
ворится в программе правительства на 2007�09гг.
В 2006г. годовой прирост ВВП составил 10,6% к
уровню 2005г., превысив прогнозное значение на
2,1%. ВВП на душу населения по итогам 2006г. со�
ставил 5083 долл.», – говорится в документе. «Нес�
мотря на принимаемые Национальным банком и
правительством меры, в 2006г. уровень инфляции
сохранился на достаточно высоком уровне –
8,6%».

В пред.г. рост объёмов промышленного произ�
водства составил 7%, обрабатывающей промы�
шленности – 7,3%, горнодобывающей – 7%.

Объём валовой продукции с/х увеличился на 7%,
услуги транспорта выросли на 5%, услуги связи –
на 20,4%. Рост объёма строительных работ соста�
вил 20,1%, объём инвестиций в основной капитал
– 10,6%. Внешнеторговый оборот в 2006г. вырос на
367%, в т.ч. объём экспорта – на 37,3%, импорта –
на 36,4%. Численность безработных сократилась
на 2,4%, а уровень безработицы составил 7,8%
(против 8,1% в 2005г.). Реальные денежные доходы
населения выросли более чем на 10%. По предва�
рительным данным, объём кредитов экономике за
2006г. увеличился по сравнению с 2005г. на 82,7%,
до 4736 млрд. тенге, депозитов – на 88,4%, до 3115
млрд. тенге. Согласно документу, активы Нацио�
нального фонда в 2006г. выросли до 14 млрд.долл.
Объем золотовалютных резервов с их учётом соста�
вил 33 млрд.долл. KZ�today, 9.2.2007г.

– Одной из главных задач административной
реформы станет совершенствование государ�
ственного планирования, заявил сегодня, высту�
пая на совместном заседании палат парламента с
докладом о программе правительства на 2007�
09гг., премьер�министр Карим Масимов. «Речь
идёт об ориентации всей системы госуправления
на решение долгосрочных стратегических задач,
внедрение принципов прозрачности принимае�
мых решений и отчётности по ним», – пояснил К.
Масимов. Он отметил, что «для каждого мини�
стерства, каждого агентства и каждого акимата бу�
дут определены стратегические цели, выраженные
в конкретных показателях». «Такой подход даст
возможность объективно оценивать результат и
качество работы госорганов», – считает премьер.

К. Масимов напомнил, что на совместном засе�
дании палат парламента, на котором президент
представил новое правительство, глава государ�
ства определил задачи совершенствования госу�
дарственного планирования. «Речь шла не просто
о сокращении количества утверждаемых на уровне
правительства программ, а об изменении подхо�
дов к планированию и управлению», – пояснил
глава правительства. «Эффективное госуправле�
ние может быть только при постановке конкрет�
ных, достижимых и, самое главное, понятных для
наших граждан целей», – сказал К. Масимов. «По�
этому одной из главных задач проводимой прави�
тельством административной реформы и станет
совершенствование госпланирования», – пояснил
премьер.

Глава государства дал поручение повысить ка�
чество и доступность предоставляемых населению
государственных услуг, в связи с чем правитель�
ством будут утверждены реестры и стандарты гос�
услуг. «При помощи регулярного аудита и соци�
ологических опросов мы будем контролировать их
качество», – подчеркнул К. Масимов. KZ�today,
9.2.2007г.

– В 2007�09гг. ежегодный прирост ВВП соста�
вит 7,5�8%. Об этом говорится в программе прави�
тельства на 2007�09гг., которой располагает агент�
ство. «Реальный среднегодовой прирост ВВП в
2007�09гг. составит 7,5�8%, что позволит решить
стратегическую задачу удвоения ВВП в 2008г. по
отношению к 2000г.», – отмечается в документе.
Прогнозный уровень ВВП на душу населения к
2009г. составит 8900 долл. «В целях обеспечения
стабильных макроэкономических условий средне�
годовой уровень инфляции будет удерживаться в
2007�09гг. в коридоре 5�7%», – отмечается в про�
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грамме. По прогнозам правительства, к концу
2009г. численность населения Казахстана возра�
стет на 2,9%. Численность занятых в экономике за
этот же период увеличится на 4%.

Темпы ежегодного прироста производства про�
мышленной продукции прогнозируются на уров�
не 8,2�8,8%, прирост валовой продукции с/х – 3%
ежегодно. Ожидается, что услуги транспорта будут
расти в среднем на 6�6,7% в год, услуги связи – на
24%, в сфере торговли рост услуг составит в сред�
нем 9�9,2% ежегодно. Увеличение объёма строи�
тельных работ за трехлетний период ожидается на
уровне 20�24% в год. Темпы прироста объёма ин�
вестиций в основной капитал прогнозируются 14�
15% ежегодно. Среднегодовые темпы прироста ре�
альной заработной платы, по прогнозам прави�
тельства, в 2007�09гг. составят 9,2�9,6%, прирост
пенсий – 6,5�7%. Средняя продолжительность
жизни населения в 2009г. прогнозируется на уров�
не 67,3г. KZ�today, 9.2.2007г.

– В Казахстане остаётся угроза «перегрева»
экономики и конкурентоспособности страны. Об
этом говорится в программе правительства на
2007�09гг. «Несмотря на значительное улучшение
социально�экономического положения страны в
целом, существуют определённые факторы, спо�
собные повлиять на экономическую устойчи�
вость, усилить угрозу «перегрева» экономики, что,
в свою очередь, отразится на конкурентоспособ�
ности Казахстана», – подчёркивается в документе.
Экономика республики развивается «в условиях
большого притока иностранной валюты, роста
объёма внешнего заимствования реального и бан�
ковского секторов, а также иностранных инвести�
ций», что «оказывает инфляционное давление на
экономику и обменный курс тенге в сторону укре�
пления», – отмечается в программе правительства.

Как подчёркивается в программе, в республике
«создается угроза для финансовой стабильности
экономики. Расширение кредитного портфеля за
счёт иностранного капитала может негативно
отразиться на качестве активов банков и хозяй�
ствующих субъектов в случае замедления роста
экономики и ухудшения конъюнктуры мировых
рынков». Также, по мнению правительства, «су�
ществует проблема концентрации кредитов по
отраслям, так как основная доля выданных креди�
тов приходится на торговлю, строительство, не�
производственную сферу и индивидуальную дея�
тельность, что может способствовать «перегреву»
отдельных отраслей экономики». «Сырьевая на�
правленность экономики по�прежнему домини�
рует. Наибольший поток инвестиций направляет�
ся в добывающий сектор. Несырьевой экспорт ос�
тается на низком уровне. Потенциал диверсифи�
кации и модернизации экономики не реализо�
ван», – подчёркивается в документе. KZ�today,
9.2.2007г.

– Правительство Казахстана прогнозирует
среднегодовой прирост ВВП в 2007�09гг. в преде�
лах 7,5�8%, инфляцию – на уровне 5�7%, рост
промпроизводства – 8,2�8,8%, говорится в про�
грамме правительства, которую премьер�министр
Карим Масимов представил в пятницу на совме�
стном заседании палат парламента. «Реальный
среднегодовой прирост ВВП в 2007�09гг. составит
7,5�8%, что позволит решить стратегическую зада�
чу удвоения ВВП в 2008г. по отношению к 2000г.»,
– говорится в тексте. Казахстанские власти ожи�

дают рост ВВП в 2007г. на уровне 8,6%. По итогам
пред.г., по словам премьера, ВВП вырос на 10,6%
по сравнению с ростом на 9,4% в 2005г. «Инфля�
ция составит 5�7% в 2007�09гг. Темпы ежегодного
прироста производства промышленной продук�
ции прогнозируются на уровне 8,2�8,8% в 2007�
09гг.», – говорится в документе.

Ранее правительство заявляло, что промы�
шленное производство в этом году может вырасти
на 7,2% по сравнению с ростом на 7% в 2006г. Ин�
фляция в 2006г. составила 8,6% по сравнению с
7,6% годом ранее. Национальный банк Казахстана
ожидает, что инфляция в этом году составит 7,3�
8,3%. Масимов также сказал, что правительство
будет проводить «умеренно жесткую» бюджетную
политику, направленную на «повышение эффек�
тивности государственных расходов и управления
нефтяными доходами». За последние несколько
лет Казахстан значительно увеличил расходы бю�
джета, увеличив зарплаты госслужащих и вложив
значительные средства в создание новых государ�
ственных фондов и компаний, что, по мнению
аналитиков, осложнило борьбу с растущей инфля�
цией.

Масимов сказал, что Кабинет намерен следить
за уровнем внешнего долга, рост которого называ�
ют одним из факторов инфляционного давления,
а также источником дополнительных рисков. «Мы
установим механизм постоянного мониторинга
внешнего долга, а также систему диагностики вну�
тренних и внешних рисков, которая позволит вво�
дить соответствующие ограничения как для фи�
нансового, так и для корпоративного секторов», –
сказал премьер. Агентство финансового надзора
вместе с правительством и банками сейчас обсуж�
дает введение лимитов на внешние займы, привя�
занных к собственному капиталу банков. Рейтер,
9.2.2007г.

– Ежегодный прирост ВВП Казахстана в 2007�
09гг. составит 7,5�8%, говорится в материалах,
подготовленных правительством республики к
совместному заседанию палат парламента в пят�
ницу. «Реальный среднегодовой прирост ВВП в
2007�09гг. составит 7,5�8%, что позволит решить
стратегическую задачу удвоения ВВП в 2008г. по
отношению к 2000г., прогнозный уровень ВВП на
душу населения к 2009г. составит 8900 долл.», –
отмечается в документе.

«В целях обеспечения стабильных макроэконо�
мических условий среднегодовой уровень инфля�
ции будет удерживаться в 2007�09гг. в коридоре 5�
7%», – подчеркивается в материалах. По прогно�
зам правительства республики, к концу 2009г. чи�
сленность населения Казахстана возрастет на
2,9%. Число занятых в экономике людей за этот же
период увеличится на 4%.

Темпы ежегодного прироста производства про�
мышленной продукции прогнозируются на уров�
не 8,2�8,8%, валовой продукции сельского хозяй�
ства – 3% ежегодно. Ожидается, что объем услуг
транспорта будет расти в среднем на 6�6,7% в год,
связи – на 24%. Увеличение объема строительных
работ за трехлетний период ожидается на уровне
20�24% в год. Темпы прироста объема инвестиций
в основной капитал прогнозируются 14�15% еже�
годно.

Среднегодовые темпы прироста реальной зар�
платы, по прогнозам правительства, в 2007�09гг.
составят 9,2�9,6%, прирост пенсий – 6,5�7%.
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Средняя продолжительность жизни населения
страны в 2009г. прогнозируется на уровне 67,3г.
РИА «Новости», 9.2.2007г.

– ВВП Казахстана в 2006г. вырос на 10,6%, го�
ворится в материалах, подготовленных правитель�
ством республики к совместному заседанию палат
парламента в пятницу. «По предварительной
оценке, в 2006г. годовой прирост ВВП составил
10,6% к уровню 2005г., превысив прогнозное зна�
чение на 2,1 процентных пункта, ВВП на душу на�
селения по итогам 2006г. составил 5083 долл.», –
отмечается в документе.

Несмотря на принимаемые национальным
банком и правительством меры, в 2006г. уровень
инфляции сохранился на достаточно высоком
уровне – 8,6%. По данным главы правительства
Казахстана, в 2006г. прирост объемов промы�
шленного производства в стране составил 7%, в
т.ч. в обрабатывающей промышленности – 7,3%, в
горнодобывающей – 7%. Объем валовой продук�
ции сельского хозяйства вырос на 7%.

Объем услуг транспорта увеличился на 5%, свя�
зи – на 20,4%. Объем строительных работ вырос на
20,1%, инвестиций в основной капитал – на
10,6%. Внешнеторговый оборот страны в 2006г.
вырос на 36,7%, в т.ч. объем экспорта на 37,3%,
импорта – на 36,4%.

Численность безработных за пред.г. сократи�
лась на 2,4%, а уровень безработицы составил
7,8% против 8,1% в 2005г. Реальные денежные до�
ходы населения выросли на 10%. Активы Нацио�
нального фонда возросли до 14 млрд.долл., объем
золотовалютных резервов с их учетом составил 33
млрд.долл. РИА «Новости», 9.2.2007г.

– Национальный банк Казахстана ожидает в
2007г. замедления темпов инфляции по сравне�
нию с пред.г. благодаря снижению цен на нефть,
сказал председатель банка Анвар Сайденов. Он
сказал, что Нацбанк разработал три сценария ра�
звития событий в зависимости уровня цен на неф�
ть и притока валютных средств на внутренний ры�
нок. «Наиболее реалистичным представляется
второй сценарий, по которому коридор инфляции
складывается в пределах от 7,3 до 8,3%», – сказал
Сайденов на пресс�конференции в среду. Средне�
годовая инфляция в 2006г. составила 8,6%, в 2005г.
– 7,6%.

Второй сценарий предусматривает, что средняя
мировая цена нефти будет ниже 60 долл. за бар�
рель, но приток средств из�за рубежа останется
высоким, пояснил глава Нацбанка. Основными
источниками притока валюты в Казахстан, поми�
мо экспорта нефти и металлов, являются займы,
привлекаемые банками, и прямые иностранные
инвестиции в освоение нефтегазовых месторожде�
ний. Наиболее «оптимистичный» первый сцена�
рий, по словам Сайденова, предполагает не только
цену нефти ниже 60 долл., но и низкий приток
средств в экономику. Уровень инфляции в этом
случае может составить 6,3�7,2%. Пессимистич�
ный третий сценарий предполагает цену нефти
выше 60 долл. за баррель и высокий объем прито�
ка средств из�за рубежа. Этот сценарий предусма�
тривает потолок инфляции на уровне 9,3%, сказал
Сайденов. Рейтер, 7.2.2007г.

– В Казахстане в рамках государственной ак�
ции легализовано имущество на общую стоимость
989 млн.долл. Об этом сегодня на селекторном со�
вещании в правительстве сообщил председатель

налогового комитета РК Нурлан Рахметов, пере�
даёт корреспондент агентства. «По данным на 1
фев. т.г., всего по республике общая стоимость ле�
гализованного имущества как через акиматы, так
и через налоговые органы составила 123,6 млрд.
тенге, или 989 млн.долл.», – сказал Н. Рахметов.
По данным министерства юстиции, легализовано
414 250 объектов недвижимости. «Общая стои�
мость легализованной недвижимости составляет
63 265 421 тыс. тенге. Поступления в бюджет от ле�
гализации недвижимого имущества составили
сумму 485 776 тыс. тенге», – сообщила министр
юстиции З. Балиева.

«Сверка количества незарегистрированного
недвижимого имущества показала, что из числа
1429 тыс. объектов, выявленных в 2005г., 413 тыс.
объектов были зарегистрированы в установлен�
ном порядке без использования механизмов лега�
лизации», – отметила З. Балиева. «На сегодняш�
ний день в целом по республике количество неза�
регистрированных и незаявленных к легализации
объектов недвижимости составляет 322 тыс.», –
добавила она. В то же время министр отметила,
что «опираться на результаты 2005г. сейчас некор�
ректно, практика показывает, что незарегистриро�
ванных объектов намного больше».

Через налоговые органы страны легализовано
имущество по 141 тыс. заявлений на 21,4 млрд.
тенге. «Общая сумма легализованных денег соста�
вила 41,2 млрд. тенге, или 330 млн.долл.», – сооб�
щил Н. Рахметов. По его информации, основная
часть легализованной суммы, 40 млрд. тенге, при�
ходится на легализацию денег физическими лица�
ми. Также Н. Рахметов подчеркнул, что в разрезе
регионов основная сумма легализована по Алматы
(34,7 млрд. тенге) и Алматинской обл. (2 млрд.
тенге). Он добавил, что 1,5 млрд. тенге поступило
из�за рубежа. «Всего в республиканский бюджет
уплачено 5,8 млрд. тенге сбора за легализацию
имущества, включая и сбор за недвижимое иму�
щество», – заключил Н. Рахметов. KZ�today,
3.2.2007г.

– По итогам 2006г. Агентство РК по регулиро�
ванию естественных монополий (АРЕМ) утверди�
ло повышение тарифов по 141 заявке монополи�
стов. Об этом сообщили в пресс�службе АРЕМ. По
информации пресс�службы, в пред.г. в агентство
поступило 225 заявок монополистов на утвержде�
ние 463 тарифов. Из них, по причине нарушений
законодательства о естественных монополиях, 276
тарифов были отклонены. По итогам рассмотре�
ния 187 тарифов на уровне действующих оставле�
но 32 тарифа, утверждено с повышением – 141, со
снижением – 14. Среднее повышение тарифов со�
ставило 18,4%.

Как пояснили в АРЕМ, «основными причина�
ми роста тарифов явились увеличение заработной
платы, рост цен на уголь, мазут, увеличение стои�
мости материалов, включение в затраты ранее не�
предусмотренных законодательством услуг эколо�
гического страхования, страхование риска за при�
чинение вреда третьим лицам, приобретение до�
рогостоящего оборудования в целях поддержания
в рабочем состоянии изношенного основного и
вспомогательного оборудования».

В сообщении также отмечается, что в 2006
агентством разработана методика перерасчёта сто�
имости услуг по теплоснабжению с учетом факти�
ческой температуры наружного воздуха. В резуль�

15 Ãîñáþäæåò, íàëîãè, öåíûwww.kazakhstan.polpred.ru



тате её применения произведён перерасчёт за фак�
тически потребленную тепловую энергию быто�
вым потребителям в целом по республике на 1
млрд. тенге. «Уже возвращено потребителям 563
млн. тенге. Дополнительно прорабатывается, в т.ч.
в судебном порядке, возврат потребителям 414
млн. тенге», – говорится в информации. Устано�
влено, что до 1 янв. 2009г. субъекты естественных
монополий обеспечат всех потребителей регули�
руемых коммунальных услуг приборами учёта.

В пред.г. в результате рассмотрения заявок на
утверждение нормативных технических потерь
АРЕМ принял решение снизить ранее утвержден�
ные уровни потерь девяти субъектам, ни одному
субъекту не допущено их увеличение. Снижены
технические потери в электрических сетях АО
«АПК» – с 19,28% до 17,2%, а по тепловой энергии
– с 22,8% до 15,3%. Также уменьшились нормы
технических потерь ГКП «Астана су арнасы» – с
41,4% до 33,6%. По 79 субъектам естественных мо�
нополий принято решение о прекращении непро�
фильных видов деятельности. В т.ч. на открытых
торгах реализовано 47 объектов непрофильных ак�
тивов.

Агентство регулирует и контролирует деятель�
ность 900 субъектов естественных монополий, ко�
торые включены в республиканский и местные
разделы государственного регистра. 80% субъек�
тов осуществляют свою деятельность в сферах во�
доканализационных систем, электро� и тепло�
энергетики. Регулируемая доля составляет в те�
пло� и водоснабжении 100%, железнодорожном
транспорте – 46%, в энергетике – 33�35%, в газо�
снабжении – 17�18%, в телекоммуникации – 2%.
KZ�today, 3.2.2007г.

– Международные резервы Казахстана в целом
(в текущих ценах), включая деньги Национально�
го фонда (по предварительным данным, 14 739,8
млн.долл.), в янв. 2007г. составили 35 639,4
млн.долл. Рост к предыдущему месяцу составил
7,4%, сообщили агентству в пресс�службе Нац�
банка.

В текущих ценах чистые международные резер�
вы Национального банка выросли на 9,3% (или на
1786,2 млн.долл.). Несмотря на то, что в течение
месяца проводились операции по пополнению ак�
тивов Национального фонда и обслуживанию
внешнего долга минфина со счетов золотовалют�
ных резервов, а также произошло снижение остат�
ков на корреспондентских счетах банков второго
уровня в иностранной валюте в Нацбанке, покуп�
ка банком валюты на внутреннем валютном рынке
и поступление валюты на счета правительства в
Нацбанке привели к увеличению валютных запа�
сов.

Чистые валютные запасы (СКВ) увеличились
на 1764,4 млн.долл., активы в золоте – на 21,8
млн.долл. в результате увеличения его цены на ми�
ровых рынках на 1,58%. Снижение чистых вну�
тренних активов Национального банка (увеличе�
ние денег на счетах правительства) в янв. 2007г.
обусловило сжатие денежной базы на 7,4% (или на
110,5 млрд. тенге). KZ�today, 2.2.2007г.

– При правительстве Казахстана будет создана
рабочая группа по повышению конкурентоспо�
собности отечественного бизнеса. Об этом в ходе
встречи с членами Совета предпринимателей при
президенте РК сообщил премьер�министр Карим
Масимов. «До 20 фев. я прошу сформировать ра�

бочую группу по образцу Совета иностранных ин�
весторов, обозначить все проблемные вопросы,
касающиеся деятельности малого бизнеса, в част�
ности, по тарифной политике, налоговой полити�
ке», – сказал премьер.

Он также поручил совместно с фондом «Казы�
на» и холдингом «Самрук» определить перечень
инвестиционных проектов, в которых могут при�
нять участие отечественные предприниматели.
«Нужно продумать механизм взаимодействия
между союзом «Атамекен» и институтами разви�
тия и национальными холдингами «Казына», «Са�
мрук», «Казагро», – отметил глава правительства.
KZ�today, 1.2.2007г.

– В янв. 2007г. в Казахстане величина прожи�
точного минимума (ВПМ) в среднем на душу на�
селения составила 8521 тенге, что выше показате�
ля дек. 2006г. на 2,7%. Об этом сообщили в Агент�
стве РК по статистике. В т.ч., по данным госста�
тагентства, ВПМ на продовольственные товары
составила 5112 тенге, непродовольственные това�
ры и платные услуги – 3409 тенге. Согласно стат�
данным, в отчетный месяц ВПМ для детей до 13
лет составила 6781 тенге; для юношей и девочек
14�17 лет – 10 734 и 8225 тенге соответственно; для
трудоспособного населения старше 18 лет, в т.ч.
мужчин – 10 165 тенге и женщин – 8071 тенге; для
пенсионеров и пожилых людей – 7953 тенге.

Прожиточный минимум – это необходимый
минимальный денежный доход на 1 чел., равный
по величине стоимости минимальной потреби�
тельской корзины, которая представляет собой
минимальный набор продуктов питания, товаров
и услуг, необходимых для обеспечения жизнедея�
тельности человека в натуральном и стоимостном
выражении. В продовольственной корзине содер�
жится 43 наименования продуктов питания: мяс�
ные, рыбные, молочные, масло�жировые, хлеб�
ные, плодово�овощные их виды, яйца, сахар, чай,
специи и другие. Доля расходов на необходимые
непродовольственные товары и услуги для расчета
прожиточного минимума установлена в 40% от
стоимости минимальной потребительской корзи�
ны. KZ�today, 1.2.2007г.

– Глава минфина РК Наталья Коржова считает
«довольно неплохими» показатели исполнения
бюджета 2006г. Об этом она заявила сегодня в ходе
заседания коллегии минфина.

«Фактические поступления доходов в государ�
ственный бюджет за 2006г. составили 2 трлн. 338
млрд. тенге и были исполнены на 108,9%», – на�
помнила Н. Коржова. При этом, по ее словам,
темпы роста доходов ГБ по сравнению с 2005г. со�
ставили 135,6%. «Расходы республиканского бю�
джета 2006г. исполнены в сумме 1 трлн. 922 млрд.
тенге, что составляет 99% от плана», – продолжи�
ла министр.

Она отметила, что «это достаточно высокий
процент исполнения при том, что объем расходов
республиканского бюджета по сравнению с 2005г.
вырос в 2,1 раза», уточнив, что администраторы
бюджетных программ в пред.г. не использовали
18,5 млрд. тенге.

«Данные показатели можно считать довольно
неплохими, если учесть, что со II пол. 2006г. бю�
джет не получает налоговых доходов от нефтегазо�
вого сектора», – подчеркнула Н. Коржова. «Не�
сомненно, здесь сыграл свою роль минфин – в
улучшении налогового, таможенного админи�
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стрирования, а также в части применения IT�тех�
нологий», – считает глава ведомства. KZ�today,
19.1.2007г.

– В 2006г. в Казахстане в ходе проведения про�
цедур банкротства ликвидированных организаций
погашена кредиторская задолженность социаль�
ных очередей на 3820 млн. тенге, что на 1820 млн.
(91%) больше, чем по итогам 2005г. Об этом сегод�
ня в ходе коллегии минфина, состоявшейся при
участии премьер�министра Карима Масимова, за�
явил председатель комитета по работе с несостоя�
тельными должниками минфина Сабыржан Бек�
босынов, передает корреспондент агентства.

По словам С. Бекбосынова, поступления в бю�
джет составили 1728,7 млн. тенге, что на 139 млн.
больше показателей 2005г. «Положительная дина�
мика наблюдается и в реабилитационной проце�
дуре. В 2006г. в бюджет поступило 549,4 млн. тен�
ге, что на 64 млн. тенге больше показателей
2005г.», – подчеркнул он.

Всего за 2006г. в результате финансово�эконо�
мического оздоровления несостоятельных орга�
низаций через процедуру банкротства (конкур�
сное производство плюс реабилитация) в бюджет
поступило 2278,1 млн. тенге, заявил С. Бекбосы�
нов. «Данные показатели достигаются в основном
за счет снижения всех накладных расходов кон�
курсного производства, так называемых админи�
стративных расходов, контроля за действиями
конкурсных управляющих по возврату имущества,
взысканию дебиторской задолженности», – сооб�
щил он.

В то же время, по словам С. Бекбосынова, в Ка�
захстане неизменно растет количество организа�
ций, созданных на базе ликвидированных. При
этом они создают новые рабочие места и расширя�
ют налогооблагаемую базу. По состоянию на 1
янв. 2007г. на базе ликвидированных возобновили
деятельность 1530 организаций, включающих 135
559 рабочих мест, подчеркнул он. KZ�today,
19.1.2007г.

– На заседании коллегии минфина премьер�
министр республики Карим Масимов поручил
всем министерствам до конца 2007г. передать в
управление государственным холдингам и со�
циально�предпринимательским корпорациям
(СПК) все хозяйствующие субъекты.

«До конца тек.г. ни одно министерство, вклю�
чая и минфин, не должно управлять хозяйствую�
щими субъектами. Правительство должно опреде�
лять политику, все остальное – это либо «Са�
мрук», либо «Казына», либо «КазАгро», либо
СПК», – сказал К. Масимов. Он подчеркнул, что
«эти предприятия должны управляться на прин�
ципах рыночной экономики, открытости, корпо�
ративного управления, с привлечением независи�
мых директоров».

По словам К. Масимова, в республике необхо�
димо постепенно решать вопросы стимулирова�
ния фондового рынка. По его мнению, одним из
решений данного вопроса «могут служить выбро�
сы небольшими пакетами акций предприятий».
«Очень хороший пример такой политики – прода�
жа небольшого пакета акций «Казахтелекома» на�
селению», – отметил глава правительства.

Премьер�министр подчеркнул, что «с такими
же небольшими пакетами, открыто, прозрачно, к
населению должны выходить и акции других акти�
вов государства». «Условно говоря, чтобы все 15

млн. населения нашей страны обладали хоть не�
большим пакетом, чтобы каждый человек чув�
ствовал результаты той экономической политики,
которая проводится правительством по поруче�
нию главы государства. А правительство должно
быть маленькое, профессиональное и компакт�
ное, напрямую не влияющее на хозяйственную
деятельность», – заключил К. Масимов. KZ�today,
19.1.2007г.

– Южно�Казахстанский СПИД�центр получил
современное оборудование. Об этом журналистам
сообщила главный врач областного СПИД�центра
Наталья Бабина. По ее словам, три комплекта со�
временного оборудования европейского производ�
ства – аппарат для ПЦР�диагностики, иммунофер�
ментная лаборатория и биохимический комплекс –
общей стоимостью 100 млн. тенге уже находятся в
помещении СПИД�центра. Приборы еще не уста�
новлены, т.к. для этого необходим ремонт старого
здания, где размещается СПИД�центр.

«Мы сейчас проводим электропроводку. К со�
жалению, мощность электропроводки старого
здания недостаточна. Сейчас департамент нам
срочно выделил деньги для необходимых работ.
Потом мы будем приглашать инженеров с фирм,
они обязаны нам установить всю эту аппаратуру»,
– пояснила Н. Бабина. Предполагается, что ре�
монтные работы продлятся месяц.

По словам главного врача СПИД�центра, после
установки нового оборудования специалисты
СПИД�центра получат возможность сократить
сроки проведения анализов на определение ВИЧ�
инфекции. Например, «серое окно» – время после
заражения до возможности выявления вируса –
снизится с 3�6 месяцев до 2�3 недель.

Кроме того, весь комплекс анализов можно бу�
дет проводить на месте, что также сократит сроки
их выполнения. «Мы уже будем на своей базе
определять вирусную нагрузку, а не отправлять в
Алматы, на что были необходимы продолжитель�
ные сроки. Это позволит нам своевременно начать
лечение ВИЧ�инфицированных людей», – сказа�
ла Н. Бабина.

В Чимкенте в результате внутрибольничного
заражения вирусом ВИЧ были инфицированы 87
детей, восемь из которых умерли. Позднее ВИЧ�
инфекция была выявлена и у 12 матерей заражен�
ных детей. KZ�today, 16.1.2007г.

– По пересчитанным данным, международные
резервы Национального банка РК (в текущих це�
нах) на конец дек. 2006г. составили 19109,2
млн.долл. (до перерасчета – 19046,2 млн.долл.). Об
этом агентству сообщили в пресс�службе цен�
трального банка республики.

Как пояснили в пресс�службе, в связи с изме�
нением учетной политики Нацбанка в части учета
финансовых инструментов в иностранной валюте
произведен пересчет международных резервов в
долл. эквиваленте по средневзвешенному бирже�
вому курсу тенге к доллару США, установленному
на Казахстанской фондовой бирже (KASE) в по�
следний рабочий день года.

С учетом указанных изменений международ�
ные резервы Национального банка в постоянных
ценах (курс тенге к доллару США и цена золота
указаны на конец 2005г.: 1 долл. равен 133,98 тен�
ге, а 1 тройская унция – 513 долл.) на 29 дек. 2006г.
составили 18843,5 млн.долл. (до пересчета –
18781,4 млн.долл.).
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По пересчитанным данным в тек. ценах (1 долл.
= 127 тенге, 1 тройская унция = 635,7 долл.), чи�
стые активы в СКВ составили 17 733 млн.долл. и
золото – 1376,2 млн.долл. (до перерасчета – 17
674,5 млн. и 1371,7 млн.долл. соответственно).

В постоянных ценах активы в СКВ – 17 732,9
млн.долл., золото – 1110,6 млн.долл. (17 674,5 млн.
и 1106,9 млн.). KZ�today, 15.1.2007г.

– Правительство Казахстана создает в Астане
первую социально�предпринимательскую корпо�
рацию (СПК) «Сарыарка. Как сообщили в пресс�
службе премьер�министра республики, соответ�
ствующее постановление подписано премьер�ми�
нистром Каримом Масимовым, в качестве пилот�
ного проекта создается АО «Национальная компа�
ния «Социально�предпринимательская корпора�
ция «Сарыарка». Как отмечают в пресс�службе,
основным предметом деятельности СПК будет со�
действие экономическому развитию Акмолин�
ской, Карагандинской областей и Астаны.

Идею создания СПК, которые должны стать
локомотивами развития регионов, озвучил прези�
дент в начале 2006г. в своем послании народу Ка�
захстана. По предложенной модели, государство
передает в устав корпорации различные активы, а
полученную прибыль СПК должны реинвестиро�
вать в реализацию социальных и культурных про�
ектов региона. Председателем правления СПК
«Сарыарка» назначен Альберт Pay, в состав Совета
директоров нацкомпании вошли руководители
минэконома и бюджетного планирования, инду�
стрии и торговли, общенационального союза
предпринимателей «Атамекен», заместители аки�
мов (губернаторы) Астаны, Акмолинской, Кара�
гандинской обл. ИА Regnum, 15.1.2007г.

– Объем легализованных денежных средств с
начала акции по легализации имущества составля�
ет порядка 8 млрд. тенге. Об этом сегодня в ходе
совещания в правительстве по вопросам проведе�
ния акции сообщил зампред Налогового комитета
минфин РК Сабит Канатов, передает корреспон�
дент агентства.

По данным С. Канатова, с 3 по 10 янв. в налого�
вые органы поступило 10 495 заявлений на легали�
зацию имущества на 597, 6 млн. тенге, из них лега�
лизовано по 10154 заявлениям на 575,8 млн. тенге.
«За эту же неделю поступило сборов за легализа�
цию имущества, включая имущество, легализуем�
ое через комиссии при местных исполнительных
органах, 362 млн. тенге», – сказал он.

С. Канатов сообщил, что с начала акции по ле�
гализации имущества в налоговые органы респу�
блики поступило 73 946 заявлений на сумму иму�
щества в 16 млрд. 862,7 млн. тенге. «Из них 71 545
заявлений на 16 млрд. 528 млн. тенге принято, т.е.
фактически имущество по этим заявлениям лега�
лизовано», – сообщил он, добавив, что в респу�
бликанский бюджет за этот период уплачено 2
млрд. 473,8 млн. тенге сбора за легализацию иму�
щества. KZ�today, 13.1.2007г.

– Активы Национального фонда по состоянию
на 1 янв. 2007г. составили 1 трлн. 788 млрд. тенге,
или 14 млрд. 39 млн.долл. Об этом на пресс�кон�
ференции сообщила председатель комитета казна�
чейства минфина РК Дина Шаженова.

«В пред.г. в Нацфонд было перечислено 699
млрд. тенге», – сказала Д. Шаженова. По ее сведе�
ниям, 197 млрд. тенге из этой суммы было перечи�
слено в I пол., а оставшиеся 502 млрд. – с 1 июля

2006г., когда начал действовать новый механизм
формирования НФ. «С 1 июля полностью все пря�
мые налоги от предприятий нефтяного сектора, а
также поступления от приватизации объектов гор�
нодобывающей, обрабатывающей отраслей, отно�
сящихся к республиканской собственности, и до�
ходы от продажи земель сельскохозяйственного
назначения полностью перечисляются в Нац�
фонд», – напомнила она.

Председатель комитета казначейства также
уточнила, что с 1 июля перечень предприятий,
формирующих активы Нацфонда, утверждается
законом и на сегодняшний день таких предприя�
тий 55 против 6, формировавших активы НФ в I
пол., что «позволило существенно пополнить ак�
тивы фонда». По ее информации, инвестдоход от
управления Национальным фондом за 9 месяцев
2006г. составил 9,9 млрд. тенге, расходы, связан�
ные с доверительным управлением НФ, составили
919 млн. тенге.

Д. Шаженова сообщила, что основные показа�
тели структуры поступлений в Нацфонд за 2001 –
2006 годы сложились следующим образом: посту�
пления от продажи земельных участков сельхоз�
назначения составили 7 млрд. 586 млн. тенге, до�
ходы от предприятий нефтяного сектора – 1 трлн.
388 млрд. Она также напомнила, что в пред.г. не
привлекался предусмотренный гарантированный
трансферт для финансирования государственных
бюджетных программ развития в 76,6 млрд. тенге.
«Доходная часть бюджета была перевыполнена на
100 млрд. тенге, что и позволило нам не привле�
кать эту сумму, т.е. все программы бюджетные – и
текущие, и развития – мы профинансировали за
счет ненефтяного сектора экономики», – поясни�
ла председатель комитета. KZ�today, 11.1.2007г.

– В Национальном фонде Казахстана скопи�
лось 14 млрд.долл. Об этом сегодня, 11 янв., на
пресс�конференции в Астане завила Гульсара Ша�
женова, председатель комитета казначейства мин�
фина РК.

Национальный фонд, в котором сейчас акку�
мулируются все поступления от сырьевого секто�
ра, был основан в 2000г. Фонд выполняет нес�
колько задач: обеспечение стабильного, устойчи�
вого развития страны через снижение зависимо�
сти экономики от изменения цен на углеводоро�
ды, стерилизация излишков денежной массы. По
данным казначейства, за 2006г. в Национальный
фонд перечислено 699 млрд. тенге (125,76 KZT за
1 долл.), из них в I пол. 2006г. – 197 млрд. тенге, а
с 1 июля 2006г. (по новому механизму формирова�
ния Национального фонда) перечислено 502
млрд.

Увеличение активов Национального фонда во
II пол. 2006г. связано с изменением схемы форми�
рования Национального фонда, а также с увеличе�
нием перечня отчисляющих предприятий нефтя�
ного сектора (с 6 до 55 предприятий). Специали�
сты отмечают, что часть средств Национального
фонда может направляться в республиканский
бюджет в виде гарантированного трансферта, но
только на покрытие бюджетных программ разви�
тия, т.е. на реализацию инвестиционных проектов
и программ. Неперечисленную за прошедший фи�
нансовый год сумму гарантированного трансфер�
та из Национального фонда в республиканский
бюджет Правительство Республики Казахстан
имеет право использовать в тек. фин.г. для финан�
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сирования республиканских бюджетных про�
грамм развития пред.г.

Объем гарантированного трансферта из На�
ционального фонда в республиканский бюджет на
2006г. был утвержден в сумме 76,6 млрд. тенге,
вместе с тем, исполнение доходной части респу�
бликанского бюджета в 2006г. позволило вообще
не привлекать гарантированный трансферт из На�
ционального фонда. Доходная часть республикан�
ского бюджета исполнена в сумме 1848 млрд. тен�
ге или 109,8% от плана при уточненном и скоррек�
тированном бюджете. Прогнозов относительно
дальнейшего роста накоплений фонда специали�
сты на пресс конференции делать не стали, однако
уверили, что им ничего не угрожает. С националь�
ным фондом работают грамотные иностранные
менеджеры. «Это 13 инвестиционных компаний,
которые размещают активы национального фонда
в различные портфели – ценные бумаги, акции,
денежные средства. Основной целью является
обеспечение сохранности уровня накоплений,
прирост национального фонда», – заявила Гульса�
ра Шаженова, председатель комитета казначей�
ства минфина РК. ИА Regnum, 11.1.2007г.

– Международные резервы Казахстана (в тек.
ценах), включая деньги Национального фонда (по
предварительным данным, 14 039,1 млн.долл.), на
29 дек. 2006г. составили 33 089 млн.долл., что на
16,8% больше, чем месяц назад, сообщили агент�
ству в пресс�службе Нацбанка.

В текущих ценах чистые международные резер�
вы Нацбанка выросли в дек. на 26,2% (или на 3
959,8 млн.долл.). Несмотря на то, что в течение
месяца проводились операции по пополнению ак�
тивов Национального фонда и по обслуживанию
внешнего долга минфина со счетов золотовалют�
ных резервов, покупка госбанком валюты на вну�
треннем валютном рынке, поступление валюты на
счета правительства в Национальном банке и уве�
личение остатков на корреспондентских счетах
банков второго уровня в иностранной валюте в
Нацбанке привели к увеличению валютных запа�
сов.

В результате чистые валютные запасы (СКВ)
увеличились на 3911,5 млн.долл. Активы в золоте
выросли на 48,3 млн.долл. в результате проведен�
ных операций и снижения его цены на мировых
рынках на 0,42%.

В постоянных ценах чистые международные
резервы Национального банка выросли на 26,7%,
чистые активы в СКВ – на 28,4%, активы в золоте
– на 4,1%.

Как отметили в пресс�службе, в дек. 2006г. рост
чистых международных резервов Национального
банка обусловил расширение денежной базы на
27,1% (или на 319,9 млрд. тенге). KZ�today,
5.1.2007г.

– Объем ВВП Казахстана в 2006г. достиг 76
млрд.долл., сообщил министр экономики и бю�
джетного планирования Аслан Мусин на брифин�
ге в понедельник в Астане. «Все поручения главы
государства выполнены. Объем ВВП превысил 76
млрд.долл., в расчете на душу населения этот по�
казатель составляет 5,1 тыс.долл. Высокими тем�
пами развивается строительство, сфера услуг. Вы�
росли реальные доходы населения, сокращается
безработица», – заявил А.Мусин. Как сообщалось
ранее, ВВП Казахстана в 2005г. составил 7,453
трлн. тенге (58,23 млрд.долл.), увеличившись на

9,4% по сравнению с 2004г. Таким образом, ВВП
Казахстана в тек.г. вырос на 30,5%. Официальный
курс на 25 дек. – 127,99 тенге (1долл.). Интерфакс,
25.12.2006г.

– Правительство Казахстана, республиканские
объединения работников и работодателей подпи�
сали в понедельник в Астане генеральное согла�
шение, рассчитанное на 2007�08гг. От имени пра�
вительства соглашение подписал вице�премьер
Карим Масимов. Как отмечается в распростра�
ненном в ходе церемонии подписания документа
сообщении федерация профсоюзов республики,
данное соглашение «устанавливает общие прин�
ципы регулирования социально� трудовых отно�
шений на республиканском уровне». В сообщении
подчеркивается, что «в результате согласованной
работы сторон социального партнерства достиг�
нут компромисс по взаимным обязательствам, ко�
торые в предыдущие соглашения не включались».

Стороны договорились обеспечить в 2008г. на�
меченную программой правительства Республики
Казахстан стратегическую задачу по удвоению
объема валового внутреннего продукта (ВВП) по
отношению к 2000г., а объем ВВП на душу населе�
ния довести до 7680 долл.. Согласно достигнутым
договоренностям, указывается в пресс�релизе,
правительство обязалось разработать в 2008г. про�
ект закона «О социальных услугах», «предусматри�
вающего перечень гарантированных и дополни�
тельных социальных услуг, а также механизм бес�
платного предоставления социальных услуг, га�
рантированных государством».

Как говорится в пресс�релизе, в соответствии с
соглашением, «работодатели приняли обязатель�
ство не допускать различий в размерах заработной
платы между иностранными и отечественными
работниками при выполнении аналогичных работ
и соответствующей квалификации, разработать и
осуществить меры по предотвращению нелегаль�
ного найма работников». Работодатели согласи�
лись в правомерности отдания предпочтения ка�
захстанским специалистам, чем иностранцам при
одинаковой квалификации и результатах труда.

Помимо этого, указывается в сообщении, «в
соглашение включен новый раздел «Социальная
ответственность бизнеса», в соответствии с кото�
рым стороны приняли обязательства определить
четкие критерии оценки социальной ответствен�
ности бизнеса». «Федерация профсоюзов считает
генеральное соглашение на 2007�08гг. значитель�
но прогрессивным по сравнению с предыдущими
аналогичными соглашениями и, что оно способ�
ствует дальнейшему развитию социального парт�
нерства и коллективно�договорного регулирова�
ния социально�трудовых отношений», – подчер�
кивается в пресс�релизе. Интерфакс, 25.12.2006г.

– Согласно предварительным итогам социаль�
но�экономического развития страны, в 2006г.
объем внутреннего валового продукта на душу на�
селения в Казахстане составил 5,1 тыс.долл. Об
этом на брифинге по окончании встречи с прези�
дентом страны сообщил министр экономики и
бюджетного планирования Аслан Мусин.

«Все поручения главы государства выполнены.
Объем ВВП достиг 76 млрд.долл., в расчете на ду�
шу населения этот показатель составляет 5,1
тыс.долл.», – сообщил А. Мусин.

«Высокими темпами развивается строитель�
ство, сфера услуг. Выросли реальные доходы насе�
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ления, сокращается безработица», – отметил ми�
нистр. А. Мусин также сообщил, что глава госу�
дарства поставил перед министерством новые за�
дачи на следующий год. KZ�today, 25.12.2006г.

– На 15 дек. 2006г. в Казахстане легализовано
имущества на 4,43 млрд. тенге. «На 15 дек. в нало�
говые органы поступило 38 469 заявлений на лега�
лизацию на 4,745 млрд. тенге, фактически легали�
зовано имущество по 36 745 заявлениям на 4,433
млрд. тенге», – говорится в сообщении минфина,
распространенном в понедельник на «правитель�
ственном часе» в мажилисе. По данным министер�
ства, на 15 дек. 2006г. от легализации имущества в
бюджет поступило 72,2 млн. тенге. По данным
минфина республики, в Казахстане без соответ�
ствующего оформления существует 1,5 млн.
объектов недвижимости. KZ�today, 25.12.2006г.

– Работодатели Казахстана обязались не допу�
скать разницы в размерах зарплаты между ино�
странными и отечественными работниками. Та�
кая договоренность содержится в генеральном со�
глашении о социальном партнерстве, которое бы�
ло подписано сегодня, 25 дек., в Астане.

Правительство Казахстана, работодатели и
профсоюзы договорились взаимовыгодно сотруд�
ничать 3г. Представители федерации профсоюзов
Казахстана, отмечают, что по данному соглаше�
нию стороны намерены выполнить в 2008г. поста�
вленную в программе правительства стратегиче�
скую задачу – удвоить объем валового внутренне�
го продукта по отношению к 2000г., а объем ВВП
на душу населения довести до 7 680 долл. Соглас�
но достигнутым договоренностям, правительство
обязалось разработать в 2008г. проект закона «О
социальных услугах», в котором будет предусмо�
трен перечень «гарантированных и дополнитель�
ных социальных услуг, а также механизм бесплат�
ного предоставления социальных услуг, гаранти�
рованных государством».

В Федерации профсоюзов отмечают, что трех�
стороннее генеральное соглашение на 2007�08гг.
более прогрессивно по сравнению с предыдущими
аналогичными соглашениями. Документ способ�
ствует дальнейшему развитию «социального парт�
нерства и коллективно�договорного регулирова�
ния социально�трудовых отношений». ИА Reg�
num, 25.12.2006г.

– С 1 янв. 2007г. повышаются размеры пенси�
онных выплат из Государственного центра по вы�
плате пенсий (ГЦВП). Соответствующее постано�
вление подписал премьер�министр Казахстана
Даниал Ахметов.

«С 1 янв. 2007г. произвести повышение пенсион�
ных выплат из Государственного центра по выплате
пенсий, назначенных до 1 янв. 2007г., всем получа�
телям пенсионных выплат, в т.ч. получателям пен�
сионных выплат за выслугу лет – военнослужащим,
сотрудникам органов внутренних дел и Комитета
уголовно�исполнительной системы минюста РК,
органов финансовой полиции и противопожарной
службы на 8% от размера получаемых пенсионных
выплат», – говорится в постановлении, текст кото�
рого опубликован в официальных СМИ.

При этом повышенные размеры месячных пен�
сионных выплат за выслугу лет военнослужащим,
сотрудникам органов внутренних дел и КУИС, ор�
ганов финполиции и противопожарной службы,
которым присвоены специальные звания и на ко�
торых распространяется порядок, установленный

для сотрудников органов внутренних дел, «не дол�
жны превышать 75�кратного месячного расчетно�
го показателя, установленного законом о респу�
бликанском бюджете на соответствующий финан�
совый год», указывается в документе.

Напомним, с 1 янв. 2007г. месячный расчетный
показатель в республике составит 1092 тенге. KZ�
today, 22.12.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
изменило прогноз рейтинга Казахстана на «пози�
тивный» со «стабильного». Как сообщается в
пресс�релизе агентства, рейтинги подтверждены
на нынешних уровнях: рейтинг дефолта эмитента
(РДЭ) обязательств в иностранной валюте –
«ВВВ», РДЭ обязательств в национальной валюте
– «ВВВ+», краткосрочный валютный рейтинги –
F3. Потолок суверенного рейтинга подтвержден
на уровне «ВВВ+». «Рост экономики Казахстана в
последнее время был впечатляющим. Экономика
увеличивалась в среднем ежегодно на 10,3% с
2000�05гг. – период, за который ВВП в расчете на
душу населения в долларовом эквиваленте утро�
ился», – заявил директор аналитической группы
Fitch по суверенным рейтингам Эндрю Кохун,
слова которого приведены в сообщении.

Агентство ожидает, что рост ВВП в 2006г. со�
ставит 9,5%. Сильный рост поддерживается стре�
мительным развитием нефтяного сектора страны.
Добыча нефти удвоилась, достигнув 1,4 млн.бар. в
день по сравнению с 0,7 млн.бар. в 2000�05гг., от�
мечается в пресс�релизе. Сильный рост экономи�
ки и повышающиеся нефтяные доходы поддержи�
вают государственную финансовую структуру. От�
ношение долга к ВВП составляет 6,2% в 2006г. –
это самый низкий уровень среди стран с рейтин�
гом категории «ВВВ» и пятый по минимальности
среди всех государств, имеющих рейтинг Fitch.
Fitch ожидает, что приток капитала и нефтяные
доходы будут способствовать увеличению валют�
ных резервов и нефтяного фонда Казахстана до
уровня в 27 млрд.долл. к концу 2006г. (38% ВВП)
по сравнению с 15 млрд.долл. на конец 2005г. «Ли�
дер страны президент Нурсултан Назарбаев, похо�
же, прочно держит власть в своих руках, и его по�
пулярности способствует экономический рост и
увеличение заработной платы. Отсутствие четких
планов преемственности может создать сложно�
сти, очевидно крепкое здоровье 66�летнего прези�
дента и его готовность оставаться у власти в на�
стоящий момент сглаживает данный риск», – го�
ворится в сообщении агентства. Fitch по�прежне�
му выражает обеспокоенность возможностью на�
чала перегрева экономики Казахстана, которая де�
монстрирует высокие темпы роста.

Политика властей в отношении инфляции ос�
тается неопределенной, и в 2006г. темпы инфля�
ции могут не соответствовать запланированным
уровням. «Банковская система страны, в которой
наблюдается бум, все в большей степени полагает�
ся на внешние источники финансирования роста
кредитования (после роста кредитования в 2005г.
на уровне 74% в 2006г. Fitch ожидает темпы роста
в 42%). Совокупная внешняя задолженность бан�
ковского сектора составила 20 млрд.долл. на конец
июня 2006г. Банки продолжают увеличивать объе�
мы кредитования сектора недвижимости, в кото�
ром есть признаки возможного формирования
«пузыря», а зарубежное кредитование достигло 9,2
млрд.долл. в конце июня 2006г., и основная часть
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таких кредитов была предоставлена в других стра�
нах СНГ. Бремя поддержки банков в экстренных
ситуациях может лечь на государство», – сообща�
ется в пресс�релизе агентства. Тем не менее дол�
госрочные перспективы развития Казахстана ос�
таются радужными.

«Бум в нефтегазовом секторе еще находится в
начальной стадии, – отметил Э.Кохун. – Объем
добычи нефти может повыситься до 3,5 млн.бар. в
сутки к 2015г., что будет способствовать продол�
жению роста резервов и нефтяного фонда. Теку�
щий объем доказанных запасов нефти Казахстана
в 40 млрд.бар. может позволить поддерживать до�
бычу на таком уровне в течение 30 лет. Для постав�
ки добываемой нефти на рынок потребуется уве�
личение инвестиций в экспортные мощности».
Интерфакс, 21.12.2006г.

– Завершено расследование уголовного дела о
заражении ВИЧ�инфекцией детей в Южно�Казах�
станской обл. (ЮКО), сообщили в областной про�
куратуре. «Обвиняемые по данному делу начали
знакомиться с уголовным делом, сколько времени
продлится эта процедура пока неизвестно», – от�
метили в прокуратуре. По данным прокуратуры,
уголовные дела по факту заражения детей ВИЧ�
инфекцией возбуждены против 17 чел., среди ко�
торых руководители областного департамента
здравоохранения, больниц, поликлиник, центра
переливания крови. Всем им инкриминируется
халатное исполнение своих должностных обязан�
ностей, отметили в прокуратуре.

В ЮКО весной тек.г. была выявлена вспышка
ВИЧ�инфекции у детей, а также у некоторых их
матерей. Вероятнее всего, дети и мамы могли зара�
зиться во время процедуры переливания крови,
медперсонал мог неоднократно использовать од�
норазовые препараты и инструменты. В ЮКО за�
регистрировано 82 ВИЧ�инфицированных ребен�
ка, 8 детей с ВИЧ скончались в результате различ�
ных болезней. Зарегистрировано 11 случаев зара�
жения вирусом иммунодефицита матерей ВИЧ�
инфицированных детей. Интерфакс, 21.12.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
повысило прогноз рейтинга Казахстана «ВВВ» на
«позитивный» со «стабильного» благодаря «впе�
чатляющему» экономическому росту, однако наз�
вала ответ властей на инфляционную угрозу «нев�
нятным» и предупредило об опасности «перегре�
ва» сырьевой экономики центральноазиатского
государства. Fitch оценивает рост ВВП Казахстана
в 2006г. в 9,5%, рост международных резервов – до
27 млрд.долл. на конец года с 15 млрд.долл. годом
ранее. «Власть авторитарного лидера страны пре�
зидента Нурсултана Назарбаева выглядит устой�
чивой, а его популярность подпитывают бурно
развивающаяся экономика и растущие зарплаты»,
– говорится в сообщении Fitch. «Отсутствие чет�
ких договоренностей о преемнике может вызвать
сложности, хотя очевидно крепкое здоровье 66�
летнего президента и его желание остаться у вла�
сти сокращают этот риск».

Fitch сообщило, что по�прежнему озабочено
опасностью перегрева быстрорастущей экономи�
ки Казахстана. «Ответ властей Казахстана на уско�
ряющуюся инфляцию был невнятным, и рост цен
в 2006г., вероятно, превысит прогноз», – говорит�
ся в сообщении. Рейтер, 21.12.2006г.

– Международные резервы Казахстана в теку�
щих ценах, включая деньги Национального фонда

(по предварительным данным, 13753,8 млн.долл.),
составили 29 764,8 млн.долл., рост к предыдущему
месяцу – 5,1%. Об этом сообщили в пресс�службе
Нацбанка РК.

В текущих ценах чистые международные резер�
вы Национального банка выросли на 6,1% (или на
919,9 млн.долл.). Несмотря на то, что в течение
месяца проводились операции по пополнению ак�
тивов Национального фонда и обслуживанию
внешнего долга минфина со счетов золотовалют�
ных резервов, а также произошло снижение остат�
ков на корреспондентских счетах банков второго
уровня в иностранной валюте в Национальном
банке, покупка Нацбанком валюты на внутреннем
валютном рынке и поступление валюты на счета
правительства в Нацбанке привели к увеличению
валютных запасов.

Чистые валютные запасы (СКВ) увеличились
на 939,9 млн.долл., активы в золоте снизились на
20 млн.долл. в результате снижения его цены на
мировых рынках на 1,51%.

В постоянных ценах чистые международные
резервы Национального банка выросли на 6,3%,
чистые активы в СКВ – на 6,8%, активы в золоте
не изменились.

Рост чистых международных резервов Нацио�
нального банка в I пол. дек. 2006г. обусловил рас�
ширение денежной базы на 6,2% (или на 73,8
млрд. тенге). KZ�today, 21.12.2006г.

– Государство намерено активно стимулировать
развитие бизнеса в индустриально�инновационных
областях экономики, заявил президент Казахстана
Нурсултан Назарбаев. «Мы разработали специаль�
ную стратегию индустриально�инновационного
развития, которая поэтапно должна подготовить
страну к прорыву в состав индустриально�развитых
стран. Для дальнейшего поступательного развития
экономики необходима активная предпринима�
тельская среда, нужен бизнес, нацеленный на про�
изводство высокотехнологичных товаров и услуг. И
государство всемерно способствует этому», – ска�
зал он в пятницу в Астане на торжественном собра�
нии, посвященном 15�летию Независимости рес�
публики. «Мы должны сконцентрироваться на этой
задаче. Все возможности для ее решения есть», –
подчеркнул Н.Назарбаев.

Казахстан с 2003г. реализует стратегию инду�
стриально� инновационного развития государства
до 2015г., которая должна позволить экономике
республики уйти от сырьевой зависимости. Пер�
вый этап данной программы завершается в тек.г.

Глава государства также напомнил, что в стране
создана государственная холдинговая кампания
«Самрук» и фонд устойчивого развития «Казына»,
в портфеле которого на сегодняшний день нахо�
дятся 144 одобренных инвестиционных проектов
на 3,7 млрд.долл. «Создан национальный иннова�
ционный фонд, которым реализуются 54 проекта
общей стоимостью 84 млрд. тенге (127,96/1 долл.),
сформирована система отечественных и зарубеж�
ных венчурных фондов с общим объемом капита�
лизации 686 млн.долл. Также введена в действие
казахстанская сеть трансферта технологий – элек�
тронная база данных, позволяющая распростра�
нять технологическую информацию и осущест�
влять поиск инновационных партнеров», – отме�
тил также он. «В 2008�09гг. мы поэтапно снизим
ставку НДС с 15% до 13�12%. С 2008г. мы снизим в
среднем на 30% ставку социального налога. Эти
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меры позволят предпринимателям направлять
больше средств на развитие своей деятельности»,
– заключил президент. Интерфакс, 15.12.2006г.

– В Казахстане в III кв. тек.г. стоимость продо�
вольственной корзины выросла по сравнению с
аналогичным периодом пред.г. на 9,2%, составив 5
тыс. 238 тенге (127,98/1 долл.) в среднем на душу
населения в месяц, говорится в сообщении гос�
агентства по статистике. Величина прожиточного
минимума в отчетном периоде также увеличилась
на 9,2% и составила 8 тыс. 730 тенге, а доход насе�
ления, использованный им на потребление, уве�
личился на 26,3% и достиг 12 тыс. 878 тенге соот�
ветственно. Статистики отмечают устойчивое
снижение доли бедного населения республики.

Доля населения с доходами ниже величины
прожиточного минимума составила в III кв. тек.г.
17,7%, тогда как в аналогичном периоде пред.г.
она составляла 31%. Наряду с этим доля населения
с доходами ниже стоимости продовольственной
корзины в отчетном периоде составила 2,3% про�
тив 5,4% соответственно. Население Казахстана
превышает 15,3 млн.чел.

Согласно другому сообщению статоргана, в авг.
тек.г. он провел очередное единовременное иссле�
дование «Уровень жизни. Причины и условия бед�
ности. Рост благосостояния», и по его результатам
установлено, что за последний год у большинства
опрошенных домохозяйств (54,2%) уровень благо�
состояния остался на прежнем уровне, но более
трети домохозяйств (36,5%) отметили его улучше�
ние. Если улучшение благосостояния отмечено
большинством причисливших себя к «среднему
классу» (50,8%) и «выше среднего» (79,5%), то
ухудшение указала значительная доля, причислив�
ших себя к «бедным» (32%). Наиболее распростра�
ненной причиной бедности среди домохозяйств,
определивших себя по социальному статусу как
«бедные», является низкая оплата труда. Ее указа�
ли более половины (53,7%) опрошенных. По
32,5% респондентов отметили «невозможность
найти постоянную работу по месту жительства» и
«низкую пенсию». «Бедными» вследствие плохого
состояния здоровья оказалось 19,7% обследован�
ных.

Чаще остальных позиций респондентами ука�
зываются причины бедности, связанные с рабо�
той, такие как «недостаточный уровень образова�
ния для получения подходящей работы» (21,2%),
«нет никакой работы» (12,5%), «низкая квалифи�
кация, недостаточный опыт работы» (11,5%). Та�
кие причины, как «отсутствие какой�либо рабо�
ты», «отсутствие работы по месту жительства»,
«низкая квалификация, недостаточный опыт ра�
боты», «недостаточный уровень образования для
получения подходящей работы» и «плохое состоя�
ние здоровья» более актуальны в сельской местно�
сти, чем в городской. Интерфакс, 14.12.2006г.

– Инфляция в Казахстане, по прогнозам На�
ционального банка, в 2006г. составит 8,5% в годо�
вом и среднегодовом выражении по сравнению с
7,5% и 7,6% соответственно в 2005г., сказал глава
Нацбанка Анвар Сайденов. «В следующем году
при сценарии умеренных цен на нефть, инфляция
будет в коридоре от 7,0 до 8,0%», – сказал Сайде�
нов на пресс�конференции в среду. «Сценарий
умеренных цен» предусматривает цену нефти
Brent в пределах 65 долл. за 1 бар. Сайденов сказал,
что уровень инфляции в этом году соответствует

прогнозам Нацбанка, но говорить о смягчении де�
нежно�кредитной политики еще рано.

Глава Нацбанка воздержался от прогнозов от�
носительно динамики курса тенге к , но предполо�
жил, что рынок может приспособиться к регуляр�
ным закупкам валюты центробанком, которые в
этом году привели к ослаблению тенге. «Фунда�
ментальные факторы, которые играют в пользу ук�
репления тенге, могут выйти на первый план», –
сказал Сайденов.

Курс тенге, непрерывно укреплявшийся с
2004г. на притоке экспортной выручки и средств
от внешних займов, начал снижаться во II пол.
2006г. после того, как правительство направило
все бюджетные поступления от нефтегазового сек�
тора в стабилизационно�сберегательный Нацио�
нальный фонд, и Нацбанк стал регулярно конвер�
тировать крупные суммы в валюту.

Сайденов сказал, что в следующем году такие
закупки могут быть частично сбалансированы об�
ратными отчислениями из фонда в бюджет, объем
которых должен превысить 300 млрд. тенге (2,3
млрд.долл.). Рейтер, 13.12.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О республиканском бюджете на
2007г.». Документ опубликован в официальной
печати. Республиканский бюджет на следующий
год утвержден с дефицитом 145,1 млрд. тенге, или
1,2% прогнозируемого объема ВВП на 2007г. До�
ходы запланированы в 2 трлн. 11,5 млрд. тенге
(16,9% ВВП), расходы – 2 трлн. 156,6 млрд. тенге
(18,1% ВВП).

Республиканский бюджет на 2007г. подгото�
влен с учетом основных макроэкономических
прогнозов: объем ВВП в следующем году ожидает�
ся в 11 трлн. 880 млрд. тенге с реальным ростом на
8,6% по сравнению с 2006г.; инфляция в среднем
за 2007г. – в коридоре 5�7%; расчетный обменный
курс тенге к долл. в среднем за год – 117тенге/1
долл.; среднегодовой показатель мировой цены на
нефть марки Brent – 60 долл. за 1 бар.

Республиканский бюджет�2007 подготовлен на
основе новой концепции формирования Нацио�
нального фонда, согласно которой все поступле�
ния от нефтяного сектора направляются в Нац�
фонд, а уже затем из него в случае необходимости
выделяется гарантированный трансферт на по�
крытие недостающих средств республиканского
бюджета.

В 2007г. объем такого трансферта из Нацфонда
в республиканский бюджет определен в сумме
301,7 млрд. тенге. Между тем общие поступления в
Нацфонд в следующем году прогнозируются в
сумме 853 млрд. тенге, или 7,2% ожидаемого объе�
ма ВВП. Доходы республиканского бюджета на
2006г. утверждены в 1 трлн. 533,9 млрд. тенге
(17,6% прогнозируемого объема годового ВВП),
расходы – 1 трлн. 660,1 млрд. тенге (19% ВВП), де�
фицит – 126,2 млрд. тенге (1,4% ВВП). В Казахста�
не республиканский бюджет является основным
финансовым документом. На его основе форми�
руется госбюджет, который включает также бю�
джеты регионов. Интерфакс, 12.12.2006г.

– Объем национального фонда Казахстана к
концу 2006г. составит более 14,5 млрд.долл. про�
тив 8 млрд.долл. на конец 2005г., сообщил агент�
ству «Интерфакс�Казахстан» председатель Нац�
банка Анвар Сайденов. «Средства национального
фонда к концу 2006г., как ожидается, превысят
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14,5 млрд.долл.», – сказал он. Таким образом, рост
нацфонда может составить 81,3%. По данным
Нацбанка, к концу нояб. в фонде было аккумули�
ровано 13227,8 млн.долл. А.Сайденов отметил, что
в тек.г. доходность средств нацфонда будет выше,
чем в пред.г. В частности, если по итогам 2005г.
этот показатель составил менее 4%, то за янв.�
сент. 2006г. доходность достигла 4,87%. Глава
Нацбанка не стал прогнозировать доходность нац�
фонда в 2007г.

За 2005г.объем нацфонда вырос с 5,1 млрд. до 8
млрд.долл. С 1 июля 2006г. в Казахстане начал дей�
ствовать новый механизм формирования нацфон�
да, согласно которому используется так называ�
емый «метод сбалансированного бюджета». Все
платежи от нефтяного сектора, которые ранее по�
ступали в республиканский бюджет, полностью
направляются в нацфонд. В случае необходимости
из этого фонда покрывается бюджетный дефицит,
а также направляются трансферты для финанси�
рования бюджетных программ. Интерфакс,
8.12.2006г.

– Национальный банк Казахстана ожидает, что
уровень инфляции в стране в 2007г. составит 7�8%
при условии сохранения мировых цен на нефть
ниже 65 долл. за 1 бар., а при росте цен на нефть
выше 70 долл. за 1 бар. инфляция достигнет 8,2�
9,2%. Как сообщил агентству «Интерфакс�Казах�
стан» глава Нацбанка Анвар Сайденов, два соот�
ветствующих сценария развития ситуации банк
определил в проекте основных направлений де�
нежно�кредитной политики на следующий год.
Нацбанк также ожидает, что уровень инфляции в
стране в дек. 2006г. составит 0,9%, а по итогам
тек.г. сложится в пределах 8,4�8,5%, сказал А.Сай�
денов. Данный годовой показатель, пояснил он,
соответствует прогнозу инфляции «по сценарию
высоких цен на нефть» – более 65 долл. за 1 бар.,
отраженному в основных направлениях денежно�
кредитной политики Нацбанка на 2006�08гг.

За 10 месяцев 2006г. мировые цены на нефть
сорта Brent в среднем составили 66,4 долл. за 1
бар., отметил А.Сайденов. Глава Нацбанка напом�
нил, что в тек.г. Нацбанк предпринял ряд мер по
снижению инфляционного давления, в частности,
направленных на замедление темпов роста денег в
экономике, эффект от которых, отметил он, начал
проявляться с июня. «Мы считаем, что принятые
меры сработали и дали эффект», – сказал он, под�
черкнув, что если с дек. 2005г. по май 2006г. пока�
затель годовой инфляции повышался с 7,5% до
9%, то по итогам нояб. 2006г. он снизился до 8,4%.
А.Сайденов полагает, что основной причиной
роста инфляции в Казахстане является разрыв
между совокупным спросом и предложением то�
варов и услуг в экономике, обусловленный малым
ассортиментом качественной продукции. По его
мнению, для решения этой проблемы необходимы
серьезные структурные изменения в экономике
страны.

Учитывая это, глава Нацбанка полагает, что
меры, предпринимаемые банком в рамках реали�
зации денежно�кредитной политики, затрагивают
«лишь верхний срез этой проблемы и дают только
краткосрочный эффект». Он отметил, что для эф�
фективного решения так называемых «глубинных
факторов инфляционного давления в стране»
между правительством и Нацбанком необходимы
координация и проведение согласованных дей�

ствий в денежно� кредитной и фискальной поли�
тики. «У правительства понимание реализации од�
нонаправленных мер с Нацбанком существует,
поэтому я надеюсь, что совместные действия ста�
нут реальностью уже в следующем году», – отме�
тил А.Сайденов. А.Сайденов отметил, что Нац�
банк не намерен в 2007г. отказываться от курса на
ужесточение денежно�кредитной политики. «Ин�
фляционный фон в стране чувствуется, причем
явно выражены инфляционные ожидания у реаль�
ного сектора. Поэтому акцент на ужесточении де�
нежно�кредитной политики будет оставаться и в
новом году», – сказал он.

Решение о принятии соответствующих мер бу�
дет зависеть от условий, которые будут склады�
ваться в течение года на денежно�финансовом
рынке, отметил А.Сайденов. Речь идет об уровне
инфляции, притоке иностранной валюты, росте
денежных агрегатов. Нацбанк, подчеркнул А.Сай�
денов, «пойдет на дальнейшее ужесточение денеж�
но�кредитной политики практически по тому же
арсеналу инструментов, что и в тек.г.». Это может
выразиться в повышении нормативов минималь�
ных резервных требований к коммерческим бан�
кам, ставок по операциям Нацбанка, в частности,
официальной ставки рефинансирования, ставки
по привлекаемым депозитам, а также в увеличе�
нии объемов проводимых операций по выпуску
краткосрочных нот, привлечению депозитов от
банков.

Основной мерой в рамках ужесточения денеж�
но� кредитной политики Нацбанка Казахстана в
2006г. стало изменение механизма формирования
комбанками фондов обязательного резервирова�
ния. В частности, была расширена база расчета, а
также установлены нормативы резервных требо�
ваний в 6% для внутренних обязательств банков и
в 8% – для иных обязательств банков. Как сообща�
лось, в янв.�нояб. 2006г. инфляция в Казахстане
составила 7,5%. По прогнозу правительства Казах�
стана, уровень среднегодовой инфляции в респу�
блике в 2006г. ожидается на уровне 5,7�7,6%, а в
следующие 3г. – на уровне 5�7%. Интерфакс,
8.12.2006г.

– Чистые золотовалютные резервы Нацио�
нального банка Казахстана на 30 нояб. 2006г. вы�
росли до 15,086 млрд.долл. с 14,159 млрд.долл. на
15 нояб. в текущих ценах, говорится в пресс�рели�
зе Национального банка. Международные резер�
вы страны, включая средства Нацфонда (по пред�
варительным данным, 13,228 млрд.долл.) состави�
ли на 30 нояб. 28,318 млрд.долл. Рост к предыду�
щему месяцу составил 7,8%.

По сообщению Нацбанка, к увеличению ва�
лютных запасов привела покупка валюты на вну�
треннем валютном рынке и поступление валюты
на счета правительства в НБ. Это произошло нес�
мотря на то, что в течение месяца проводились
операции по пополнению активов Национального
фонда и обслуживанию внешнего долга минфина
со счетов золотовалютных резервов, а также про�
изошло снижение остатков на корреспондентских
счетах банков второго уровня в иностранной ва�
люте в Нацбанке.

Чистые валютные запасы (СКВ) увеличились
на 735,3 млн.долл. до 13,763 млрд.долл. Активы в
золоте выросли на 167,9 млн.долл. до 1,323
млрд.долл. в результает проведенных операций и
роста его цены на мировых рынках на 6,24%. Де�
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нежная база, по данным Нацбанка, увеличилась
до 1,182 трлн. тенге с 1,178 трлн. тенге на 15 нояб.
Рейтер, 4.12.2006г.

– В ближайшие 3 года институты развития,
входящие в АО «Фонд устойчивого развития «Ка�
зына» намерены реализовать проектов на 10
млрд.долл. Об этом сегодня в ходе казахстанско�
российского форума институтов развития заявил
председатель правления АО «Казына» Кайрат Ке�
лимбетов.

«Мы планируем в ближайшие три года более
масштабное финансирование со стороны государ�
ственных институтов развития, и со стороны ин�
ститутов развития – уже привлечения местных и
зарубежных инвесторов», – подчеркнул К. Келим�
бетов. «Мы предполагаем, что будут реализованы
проекты в 10 млрд.долл.», – отметил он. KZ�today,
1.12.2006г.

– В Казахстане в нояб. тек.г. величина прожи�
точного минимума составила 8122 тенге (127,98/1
долл.). Данный показатель уменьшился по сравне�
нию с окт. на 8,4%, с начала года увеличился – на
6,9%, говорится в распространенном в пятницу
сообщении госагентства по статистике. По дан�
ным статистиков, в нояб. в общем показателе ве�
личины прожиточного минимума доля продо�
вольственных товаров составила 4873 тенге, не�
продовольственных товаров и платных услуг –
3249 тенге.

Величина прожиточного минимума в прошлом
месяце у детей до 13 лет составила 6440 тенге, у
юношей 14�17 лет – 10245, у девушек этого возра�
ста – 7850, у трудоспособных мужчин – 9690, жен�
щин – 7695, у пенсионеров и пожилых людей –
7589 тенге. Население Казахстана превышает 15,3
млн.чел. Интерфакс, 1.12.2006г.

– Количество выявленных случаев ВИЧ/СПИ�
Да увеличилось в Казахстане в тек.г. по сравнению
с прошлым в 1,9 раза. «В целом по республике в
тек.г. по сравнению с 2005г. количество выявлен�
ных случаев ВИЧ/СПИДа и на 1 окт. составило
1286», – сообщила гендиректор республиканского
центра по профилактике и борьбе со СПИДом
(СПИД�центр) Марьям Хасанова. Она уточнила,
что к указанной дате в республике всего было заре�
гистрировано 7088 ВИЧ�инфицированных, из ко�
торых 426 больны СПИДом. По ее информации,
умерло к тому времени в республике от СПИДа
369 чел. Население Казахстана превышает 15,3
млн.чел. Интерфакс, 28.11.2006г.

– В Казахстане необходимо разработать гос�
программу по поддержке семьи. Об этом, сегодня,
24 нояб., на конференции «Государственная поли�
тика в отношении семьи и детей – пути их реали�
зации» заявила советник президента Республики
Казахстан, председатель комиссии по делам семьи
и гендерной политики при президенте Республи�
ки Казахстан Айткуль Самакова.

«Даже название придумали – «крепкая семья –
крепкое государство». И, наверное, это правиль�
но, потому что если семья будет крепкая, то и го�
сударство будет крепким. Сегодня статистика го�
ворит о том, что количество семей у нас уменьша�
ется, да и сама семья становится малочисленной.
Но в тоже время, есть много молодых семей, кото�
рые могут иметь трое�четверо детей, но не реша�
ются на это. Видимо, это происходит из�за эконо�
мических и других проблем», – отметила она. Айт�
куль Самакова сообщила, что на создание государ�

ственной программы потребуется 1,5 лет. «Разра�
ботка программы – является одним из пунктов
Стратегии гендерной политики до 2016г., приня�
той главой государства», – отметила она.

В ходе конференции было отмечено, что по
данным переписи населения, в 1999г. в Казахстане
было 3,5 млн. семей, и средний размер семьи со�
ставлял 4 чел. Число семей увеличилось до 4,3
млн., но средний размер семьи уменьшился до 3,5
чел. Вместе с тем, Айткуль Самакова отметила, что
в гендерном отношении происходят положитель�
ные перемены. «На сегодня мы можем с гордостью
говорить, что у нас 25% женщин в правительстве
Казахстана, 10% в парламенте, да, это невысокий
показатель, но мы молодое государство, только
будем 15 лет отмечать. Но все же мы считаем, что
этого маловато, и мы эти проблемы будем ре�
шать», – отметила она. ИА Regnum, 24.11.2006г.

– Правительство Казахстана внесло в парла�
мент проект закона о государственных закупках.
Об этом сообщил Ануарбек Султангазин, предсе�
датель комитета финансового контроля и госзаку�
пок министерства финансов Республики Казах�
стан. По его словам, одна из главных задач, кото�
рую преследуют разработчики – сделать конкур�
сные процедуры более прозрачными и максималь�
но снизить уровень коррупции.

«Я бы назвал два основных критерия. Первый –
все государственные закупки должны проводиться
своевременно, и второй – покупатель должен
иметь возможность закупить качественные товары
и услуги. Это основные цели, которые были поста�
влены нами», – заметил Султангазин. По словам
председателя, система проведения тендеров будут
пересмотрена в корне. Сумма госзакупа будет из�
вестна предпринимателям заранее. Комиссии, ко�
торые проводят тендеры, будут проводить пред�
конкурсный отбор. Потенциальные поставщики
будут изучаться на предмет соответствия выдвига�
емым требованиям. Бисключается, как считает
Султангазин, участие в конкурсе неподготовлен�
ных предпринимателей и специально создаваемых
под конкурс фирм�однодневок.

«Идет квалификация уже на первой стадии от�
бора. И уже после отбираются те, кто прошли ква�
лификацию. После этого собирается комиссия, и
после того, как все соберутся, происходит объя�
вление цены. Этот процесс проходит в присут�
ствии других участников конкурса, которые могут
снимать его на видео», – отметил Султангазин. ИА
Regnum, 23.11.2006г.

– На 20 нояб. 2006г. налоговыми органами рес�
публики легализовано имущество казахстанских
граждан на 1585 млн. тенге, сообщил сегодня
председатель налогового комитета минфина Нур�
лан Рахметов. Глава налогового комитета уточнил,
что 796,5 млн. тенге приходится на легализован�
ные денежные средства. Стоимость легализован�
ной сельскохозяйственной техники составила
462,8 млн. тенге, в т.ч. освобожденной от уплаты
сбора за легализацию имущества – 347,4 млн. тен�
ге.

Основную массу подаваемых в налоговые орга�
ны заявлений составляют заявления на легализа�
цию сельскохозяйственной техники. Н. Рахметов
отметил, что на 20 нояб. наибольшее количество
заявлений на легализацию имущества поступило в
налоговые органы Восточно�Казахстанской
(3254), Акмолинской (2190), Северо�Казахстан�
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ской (2016) и Костанайской (1475) областей. Наи�
меньшее количество заявлений подано в Астане
(42), Алматы (47) и Мангистауской обл. (42).

«Проведенный анализ свидетельствует о том,
что в указанных регионах информационная и
разъяснительная работа среди населения не про�
водится на должном уровне или ослаблена. По
крайней мере, эффекта от этой работы не чувству�
ется», – заметил глава налогового комитета.

Вместе с тем при рассмотрении заявлений о ле�
гализации денег в разрезе регионов наибольшие
суммы легализованы по Алматы (271,2 млн. тен�
ге), Астане (260 млн. тенге) и Карагандинской обл.
(191,5 млн. тенге). По данным Н. Рахметова, всего
с начала акции в бюджет поступило 374,9 млн. тен�
ге сбора за легализацию. KZ�today, 23.11.2006г.

– Казахстан в тек.г. опустился с 51 на 56 строчку
в мировом рейтинге конкурентоспособности стран,
говорится в новом отчете о глобальной конкурен�
тоспособности стран Всемирного экономического
форума (ВЭФ). Данный отчет представил директор
департамента анализа республиканского АО
«Центр маркетингово�аналитических исследова�
ний» Диас Искаков в четверг в Алма�Ате на семи�
наре «Конкурентоспособность Казахстана: новые
задачи». По индексу конкурентоспособности для
бизнеса (ИКБ) Казахстан занял 70 строчку (в
пред.г. – 62), по индексу конкурентоспособности
для роста (ИКР) – 67 и 61 позицию соответственно.

При определении ИКБ учитываются микро�
экономические факторы, определяющие текущий
уровень производительности национальной эко�
номики, при определении ИКР – макроэкономи�
ческие факторы, которые характеризуют возмож�
ности экономики достичь устойчивого экономи�
ческого роста в среднесрочной и долгосрочной
перспективе. В рейтинге ВЭФ в тек.г. упомянуты
125 стран (в пред.г. – 117). По словам Д.Искакова,
согласно вышеуказанным рейтингам, Казахстан
находится на переходном этапе – между первой и
второй стадией развития экономики. Он пояснил,
что в отчете ВЭФ выделяется три стадии экономи�
ческого развития страны: экономика, основанная
на факторах производства или базирующаяся на
ресурсах; экономика, основанная на эффективно�
сти и экономика, основанная на инновациях.

Между тем накануне председатель комитета по
правам интеллектуальной собственности минюста
Казахстана Марат Айкенов заявил, что, по данным
обзора конкуренции, сделанным мировым эконо�
мическим форумом за 2004/5г., Казахстан занима�
ет 61 место из 117 стран, а по уровню макроэконо�
мического развития – 40 место, опережая все стра�
ны бывшего СССР. Согласно индексу конкурен�
тоспособности на 2006/7г., Казахстан переместил�
ся с 61 на 56 место. Интерфакс, 23.11.2006г.

– Стратегия территориального развития Казах�
стана до 2015г. разработана и будет реализовы�
ваться с учетом проблемы низкой плотности насе�
ления при большой территории республики, зая�
вил руководитель отдела государственного кон�
троля и организационной работы администрации
главы государства Дархан Калетаев. «По площади
Казахстан занимает девятое место в мире. Страна
имеет одну из самых низких на континенте плот�
ность населения. С учетом этих факторов осво�
ение всей территории, решение социальных задач,
развитие инфраструктуры и создание рабочих
мест представляется весьма сложным», – сказал

Д.Калетаев в интервью официальной газете «Ка�
захстанская правда», опубликованном в четверг.
Казахстан с населением 15,3 млн.чел. занимает
территорию в 2 717 тыс.кв.км.

В этих условиях, заявил Д.Калетаев, «главным
акцентом стратегии является переход к так назы�
ваемому поляризованному развитию, выражаю�
щемуся в формировании специальных полюсов на
нескольких выбранных территориальных едини�
цах». «Это позволит сконцентрировать материаль�
ные, человеческие и технологические ресурсы на
ускоренном развитии этих полюсов, которые да�
дут импульс экономического роста всем регионам
страны», – сказал он.

«В рамках новой территориальной политики, –
рассказал собеседник издания, – планируется осу�
ществить зонирование территорий по географиче�
ским и экономическим признакам. Родственные
по этим ключевым параметрам регионы будут
объединяться в макрорегионы, названные субре�
гиональными зонами, которые впоследствии ста�
нут основой производственных кластеров». Ин�
терфакс, 23.11.2006г.

– В 2024г. Казахстан должен выйти на траекто�
рию устойчивого развития. Это главная задача со�
ответствующей концепции устойчивого развития,
которую своим указом на днях утвердил президент
Казахстана Нурсултан Назарбаев. Один из авторов
документа Нурлан Искаков – министр охраны
окружающей среды, зампред совета по устойчиво�
му развитию – заявил, что концепция станет базой
для разработки и принятия всех государственных
программ и законов. Концепция обеспечит баланс
экономических, социальных, экологических и по�
литических аспектов развития республики.

«Прежде всего, основная цель данной концеп�
ции – это улучшение качества жизни населения»,
– сказал Искаков. Над проектом концепцией ра�
ботали ученые России и Казахстана. По словам
Искакова, привлекались эксперты РАН РФ. «Мы
проанализировали, у нас скоро 15 лет независимо�
сти нашего государства, мы посмотрели все офи�
циальные статистические данные – сколько Ка�
захстан потреблял, сколько производил, и посмо�
трели эффективность использования ресурсов. То
есть, насколько мы эффективно развивались. И
выводы получились такие. Эффективность ис�
пользования всех ресурсов у нас равна 31%», – за�
явил Искаков.

По словам министра охраны окружающей сре�
ды, по расчетам ученых, если ситуация не изме�
нится, то, например, энергоресурсы страны могут
быть исчерпаны в ближайшие 15�20 лет. «Действи�
тельно, такое расточительное, нерациональное
использование природных ресурсов может приве�
сти к таким результатам. Поэтому, я хочу даже за�
бегая вперед, сказать, что есть поручение главы го�
сударства, и мы сегодня уже приступили к его реа�
лизации, и это также озвучено в нашей концепции
– о необходимости использования возобновля�
емых ресурсов. Казахстан в этой части обладает
большими возможностями, потенциалом. Имеет�
ся в виду ветровая энергетика, солнечная энерге�
тика, геотермальные источники», – заметил Иска�
ков. ИА Regnum, 18.11.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон, продлевающий срок легализации
имущества в республике до 1 апр. 2007г., сообщи�
ла пресс�служба главы государства.
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Как сообщалось ранее, с июля в Казахстане на
основе принятого в I пол. года закона началась ак�
ция по легализации имущества граждан. В соот�
ветствии с законом, акция должна была завер�
шиться в конце дек. 2006г. Акция планируется как
разовая и предусматривает добровольную легали�
зацию имущества. Субъекты легализации должны
будут перечислить государству сбор в 10% от стои�
мости легализуемого имущества. Интерфакс,
17.11.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
одобрил разработанную правительством концеп�
цию перехода к устойчивому развитию на 2007�
24гг. Текст указа публикуют официальные СМИ.
«Устойчивое развитие страны – это развитие, удо�
влетворяющее потребности настоящего поколе�
ния и не ставящее под угрозу возможности буду�
щих поколений», – сообщили в администрации
главы государства. Цель концепции – «достиже�
ние баланса экономических, социальных, эколо�
гических и политических аспектов развития Ка�
захстана, как основы повышения качества жиз�
ни», пояснил собеседник агентства.

По его словам, в соответствии с принятым до�
кументом в республике должна быть обеспечена
интеграция механизмов, ресурсов и инструментов
развития. «Предстоит диверсификация экономи�
ки на основе «прорывных технологий», – сказал
эксперт. «Реализация концепции будет способ�
ствовать повышению качества жизни в стране до
уровня наиболее конкурентоспособных и разви�
тых стран, повышению эффективности использо�
вания ресурсов в качестве одного из основных ме�
ханизмов экономического роста, увеличению чи�
сленности населения страны до 18 млн. жителей к
2024г., повышению качества трудовых ресурсов,
улучшению состояния окружающей среды за счет
снижения антропогенного давления и решения
«исторических» экологических проблем», – за�
ключил он. РИА «Новости», 16.11.2006г.

– Казахстан с индексом человеческого разви�
тия 0,774 занимает 79 место среди 177 стран. Это
на одно место выше, чем в пред.г., отмечается в
ежегодном глобальном докладе ПРООН о челове�
ческом развитии. Согласно этому докладу, Казах�
стан относится к странам со средним уровнем ра�
звития человеческого потенциала.

«По ожидаемой продолжительности жизни Ка�
захстан всего лишь на 122 месте, у нас (в республи�
ке) она составляет 63,4 года», – сообщил первый
заместитель председателя госагентства по стати�
стике Юрий Шокоманов на презентации доклада.
«В докладе в этом плане взяты данные за 2004г.,
т.к. более поздних – нет. С учетом 2 лет интенсив�
ного развития страны продолжительность жизни в
отчете уменьшена на 2 года», – пояснил он.

«Если бы она (продолжительность жизни в рес�
публике) повысилась хотя бы на 2 года, Казахстан
бы переместился на 5�6 мест вверх», – считает
Ю.Шокоманов.

По уровню грамотности взрослого населения с
показателем 99,5% Казахстан находится на 8 месте
среди 177 стран, по охвату обучением – на 23 ме�
сте.

Среди стран СНГ по уровню человеческого ра�
звития 1 место занимает Россия, Казахстан – на 4
месте, впереди него находятся Белоруссия и Укра�
ина. Среди стран СНГ самый низкий показатель у
Грузии – 97 место.

«У России индекс человеческого развития уже
приближается к 0,8 – это граница уровня, которая
позволяет перейти в группу стран с высоким уров�
нем человеческого развития. Возможно, Беларусь
перейдет в эту же группу», – отметил Ю.Шокома�
нов. В общем же рейтинге стран выше Казахстана
находятся Саудовская Аравия, Ливан, ниже – Ар�
мения, Перу, Китай.

Лидерами по уровню человеческого развития
являются Норвегия, Исландия и Австралия. По�
следние места занимают Мали, Сьерра�Леоне и
Нигер. Interfax, 14.11.2006г.

– Рост внутреннего валового продукта Казах�
стана в 2006г. составит не менее 10%, заявил пре�
зидент республики Нурсултан Назарбаев. «Я ду�
маю, что мы завершим год с ростом экономики не
менее 10%», – сказал он, выступая на съезде Граж�
данской партии республики в пятницу в Астане.

В 2005г. рост ВВП в республике составил 9,4%.
Он также добавил, что общие золотовалютные за�
пасы республики составляют 25 млрд.долл. Как
сообщалось ранее, в 2005г. рост ВВП Казахстана
составил 9,4%.

Премьер�министр республики Даниал Ахметов
в сент. прогнозировал рост внутреннего валового
продукта республики в 2006г. на уровне 9�9,4%.
Минэкономики страны прогнозирует, что ВВП
республики в тек.г. вырастет не менее чем на 9%,
ВВП на душу населения по итогам года достигнет
5,2 тыс.долл., что в 1,4 раза выше показателя 2005г.
Реальный рост ВВП страны в первом полугодии
2006г. по сравнению с аналогичным периодом
2005г. составил 9,3%. Интерфакс, 10.11.2006г.

– Парламент Казахстана одобрил в первом чте�
нии проект закона «О республиканском бюджете
на 2007г.». Правительство внесло в парламент про�
ект республиканского бюджета�2007 со следую�
щими параметрами: доходная часть – 1 трлн. 982
млрд. тенге (16,7% к прогнозируемому объему
ВВП на следующий год), расходная часть – 2 трлн.
115 млрд. тенге (17,8% ВВП), дефицит – 133,1
млрд. тенге (1,1% ВВП).

Проект республиканского бюджета на 2007г.
подготовлен с учетом следующих основных мак�
роэкономических прогнозов: объем ВВП в сле�
дующем году ожидается в 11 трлн. 880 млрд. тенге
с реальным ростом на 8,6% по сравнению с 2006г.;
инфляция в среднем за 2007г. – в коридоре 5�7%;
расчетный обменный курс тенге к долл. в среднем
за год – 117 тенге (1 долл.), среднегодовой показа�
тель мировой цены на нефть марки Brent – 60
долл. за 1 бар.

Республиканский бюджет�2007 сформирован
на основе новой концепции формирования На�
ционального фонда, согласно которой все посту�
пления от нефтяного сектора направляются в
Нацфонд, а уже затем из него в случае необходи�
мости выделяется гарантированный трансферт на
покрытие недостающих средств республиканско�
го бюджета.

В 2007г. объем такого трансферта из Нацфонда
в республиканский бюджет определен в сумме
301,7 млрд. тенге. Между тем общие поступления в
Нацфонд в 2007г. прогнозируются в 853 млрд. тен�
ге, или 7,2% к ожидаемому на следующий год
объему ВВП. Доходы республиканского бюджета
на 2006г. были утверждены в сумме 1 трлн. 533,9
млрд. тенге (17,6% к прогнозируемому объему
ВВП на этот год), расходы – 1 трлн. 660,1 млрд.
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тенге (19% ВВП), дефицит – 126,2 млрд. тенге
(1,4% ВВП). В Казахстане республиканский бю�
джет является основным финансовым докумен�
том. На его основе формируется госбюджет, кото�
рый включает также бюджеты регионов. Офи�
циальный курс на 7 нояб. – 127,95 тенге (1 долл.).
Интерфакс, 7.11.2006г.

– Международные резервы Казахстана в теку�
щих ценах, включая деньги Национального фонда
(12 087,4 млн.долл.), составили 26 274,9 млн.долл.
Рост к предыдущему месяцу составил 5,2%. Об
этом сообщили в пресс�службе Нацбанка РК.

В текущих ценах чистые международные резер�
вы Нацбанка выросли на 5,3 % (или на 714,8
млн.долл.). Увеличение валютных запасов в ос�
новном связано с покупкой Нацбанком валюты на
внутреннем валютном рынке и поступлением ва�
люты на счета правительства в Нацбанке. Прово�
дились операции по пополнению активов Нацио�
нального фонда и обслуживанию внешнего долга
минфина РК со счетов золотовалютных резервов,
произошло незначительное снижение остатков на
корреспондентских счетах банков второго уровня
в иностранной валюте в Нацбанке.

В результате чистые валютные запасы (СКВ)
выросли на 716,5 млн.долл. Активы в золоте уме�
ньшились на 1,7 млн.долл. в результате снижения
его цены на мировых рынках на 0,14 %. В постоян�
ных ценах чистые международные резервы Нац�
банка выросли на 5,4 %, чистые активы в СКВ –
на 5,8 %, активы в золоте не изменились. KZ�to�
day, 3.11.2006г.

– Золотовалютные резервы Казахстана, вклю�
чая валовые резервы Нацбанка и средства, акку�
мулированные в Национальном фонде республи�
ки, в окт. 2006г. выросли на 5,2%, до 26 млрд.долл.
274,9 млн., сообщается в пресс�релизе Нацбанка.
Средства Нацфонда республики по состоянию на
31 окт., по предварительным данным, составили
12 млрд.долл. 87,4 млн.

В прошлом месяце в результате покупки валю�
ты на внутреннем валютном рынке и поступления
валюты на счета правительства в Нацбанке (с уче�
том операций по пополнению активов Нацио�
нального фонда и обслуживания внешнего долга
минфина, а также незначительного снижения ос�
татков на корреспондентских счетах банков вто�
рого уровня в иностранной валюте в Нацбанке)
чистые валютные резервы выросли на 716,5
млн.долл. – до 13 млрд.долл. 27,7 млн.

Активы в золоте за окт. уменьшились на 1,7
млн.долл. в результате снижения цены на мировых
рынках этого драгметалла на 0,14%. В результате
за прошлый месяц чистые золотовалютные резер�
вы Нацбанка возросли на 5,4% – до 14 млрд.долл.
183,2 млн. Согласно сообщению, снижение чи�
стых внутренних активов Национального банка в
окт. обусловило уменьшение денежной базы на
0,4% – до 1 трлн. 191,1 млрд. тенге. Официальный
курс на 3 нояб. – 127,87 тенге (1 долл.). Интер�
факс, 3.11.2006г.

– Международный валютный фонд (МВФ) ре�
комендует госорганам Казахстана продолжить
курс на ужесточение денежно�кредитной полити�
ки для сдерживания инфляции.

«Для сдерживания инфляции необходимо даль�
нейшее ужесточение денежно�кредитной полити�
ки», – говорится в отчете миссии фонда, которая
находилась в Казахстане с 16�20 окт. МВФ конста�

тирует, что темпы роста банковского кредитова�
ния и внешних банковских заимствований оста�
ются высокими. «Вероятно, что значительное ос�
лабление курса тенге начиная с конца июля в бли�
жайшие месяцы приведет к росту цен на внешне�
торговые товары», – отмечается в отчете.

В связи с этим, МВФ считает, что для замедле�
ния роста денежной массы и объемов кредитова�
ния необходимо дальнейшее повышение базовой
% ставки Национального банка Казахстана и, воз�
можно, повышение резервных требований. Экс�
перты МВФ также полагают, что в ближайшие ме�
сяцы может потребоваться принятие дополни�
тельных пруденциальных мер, если не произойдет
существенного замедления темпов роста банков�
ского кредитования и внешних заимствований.

По мнению миссии МВФ, большое значение
будет иметь повышение внимания надзорных ор�
ганов к деятельности банков по кредитованию, а
также совершенствование практики управления
банковскими рисками. В отчете также отмечается
необходимость осуществления мер по ускорению
структурных реформ с целью диверсификации
экономики. «Недавно созданный холдинг кру�
пнейших государственных предприятий «Самрук»
и фонд устойчивого развития «Казына» ставят
обоснованные цели – повысить результативность
и усилить направленность работы государствен�
ных предприятий и институтов развития. Успехи в
достижении этих целей будут способствовать со�
вершенствованию качества услуг в области ин�
фрастуктуры, повышая, таким образом, потен�
циал экономики в долгосрочной перспективе.
Усиление целевой направленности работы инсти�
тутов развития позволит повысить эффективность
распределения ресурсов в экономике», – говорит�
ся в отчете.

Госагентство по статистике Казахстана прогно�
зирует инфляцию по итогам 2006г. на уровне 9%. В
янв.�сент. тек.г. инфляция в республике составила
5,9%. В 2005г. потребительские цены в Казахстане
выросли в среднем на 7,5%. Интерфакс,
27.10.2006г.

– ВВП Казахстана на душу населения превысит
6 тыс.долл. в 2009г., прогнозирует президент рес�
публики Нурсултан Назарбаев. «В 2009г. валовой
продукт на душу населения превысит 6 тыс.долл.»,
– сказал он на заседании XII сессии Ассамблеи
народов Казахстана во вторник в Астане. Он отме�
тил, что за последние 7 лет ВВП на душу населе�
ния увеличился в республике в 3 раза. «Сегодня
все этнические группы страны испытывают улуч�
шение благосостояния, экономический подъем по
всей стране. Они это ощущают в своих доходах», –
сказал он. Интерфакс, 24.10.2006г.

– Число умерших детей, которые были зараже�
ны ВИЧ�инфекцией в Южном Казахстане, увели�
чилось до 7 чел., сообщил в среду минздрав стра�
ны. Всего СПИДом были заражены 76 детей и во�
семь женщин�матерей, причем информация о
случившемся долгое время скрывалась от обще�
ственности. По одной из версий, которые выдви�
гаются следствием по возбужденному уголовному
делу, дети и женщины были заражены при перели�
вании крови.

Между тем в центре по профилактике и борьбе
со СПИДом (СПИД�центр) Семипалатинска
(Восточно�Казахстанская обл. – ИФ) агентству
среду сообщили, что к числу зараженных приба�
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вился еще один ребенок. Заведующая отделом
эпидемиологического надзора СПИД�центра На�
талья Сахнова рассказала, что ВИЧ�инфекция об�
наружена у ребенка, проходившего лечение в
Чимкенте (административный центр Южно�Ка�
захстанской обл. – ИФ), откуда он затем переехал
вместе с родителями в Семипалатинск.

«Взятая на анализ кровь была отправлена на ис�
следование в республиканский центр по борьбе и
профилактике СПИДа, оттуда пришло подтвер�
ждение, что ребенок действительно инфициро�
ван», – сообщила Н.Сахнова. Данный факт об�
наружился в ходе плановой проверки детей, про�
живающих в Семипалатинске, которым с начала
года было сделано переливание крови. Н.Сахнова
подчеркнула: «Ни одного инфицированного ре�
бенка среди местного населения нами не выявле�
но». Интерфакс, 18.10.2006г.

– Презентация доклада Департамента стран
Ближнего Востока и Центральной Азии Междуна�
родного валютного фонда (МВФ) состоялась на�
кануне в ходе видеоконференции, организован�
ной в режиме реального времени в четырех стра�
нах региона – Казахстане, Кыргызстане, Таджи�
кистане и Узбекистане. Старший советник указан�
ного департамента Дэвид Оуэн отметил, что рост
мировой экономики является самым высоким за
последние 30 лет и его темп составляет 5% в год.
«Рост реального ВВП в странах Центральной Азии
является высоким – намного выше среднего ми�
рового уровня, – продолжил он. – Хорошими яв�
ляются перспективы роста и на ближайшее буду�
щее». Касаясь инфляции, Д.Оуэн сообщил, что се�
годня она превышает в странах региона 10% и это
объясняется высокими ценами на нефть, а также
устойчивым ростом поступающих кредитов. Важ�
ным он назвал быстрый рост притоков денежных
переводов. В Таджикистане, по его словам, сумма
поступающих денежных переводов в год составля�
ет 20% от ВВП.

Во всех странах региона снижается размер госу�
дарственного долга относительно ВВП. Остано�
вившись на задачах, советник МВФ отметил, что в
РТ рекомендуется использовать возросшую под�
держку доноров, одновременно избегая нового
цикла чрезмерного заимствования. Рисками для
региона он назвал нестабильные цены на нефть и
сырьевые товары, а также повышение процентных
ставок в мире, что может привести к снижению
притоков в страну капитала. «Необходимо ужесто�
чить денежно�кредитную политику и повысить ва�
лютный курс, – продолжил Д.Оуэн. – Органы гос�
управления не должны допускать чрезмерного
роста долга». Коснувшись ответных мер на повы�
шение цен на нефть в мире, он отметил, что как
производители, так и потребители нефти должны
быстро привести цены внутри стран в соответ�
ствие с изменениями мировых цен, одновременно
укрепляя компенсационные механизмы для мало�
имущих. Кроме того, по его словам, необходимо
продолжить структурные реформы, направленные
на создание благоприятных условий для развития
частного сектора. По итогам доклада состоялось
обсуждение, в котором приняли участие экономи�
сты, финансисты, а также представители СМИ из
Алматы, Бишкека, Душанбе и Ташкента. «Азия�
Плюс», 17.10.2006г.

– Международный валютный фонд (МВФ)
прогнозирует рост ВВП и инфляцию в Казахстане

в 2007г. на уровне 8�9%. «В Казахстане темпы эко�
номического роста были высокими, и мы думаем,
что такие же высокие темпы роста ВВП продол�
жатся и в будущем – на уровне 8�9%. Инфляция
тоже была достаточно высокой и достигала уровня
8�9% в год, и мы думаем, что она где�то в диапазо�
не этих цифр останется и в следующем году», – за�
явил старший советник департамента стран Ближ�
него Востока и Центральной Азии МВФ Дэвид
Оуэн в ходе презентации доклада, посвященного
перспективам развития стран Центральной Азии,
в Алма�Ате в понедельник.

Говоря о мерах, необходимых для дальнейшего
развития экономики Казахстана, он заявил, что
главной задачей для правительства станет приня�
тие мер для ограничения роста инфляции, сдер�
живания быстрого роста объемов кредитования в
стране, которое в последнее время финансируется
за счет внешних заимствований банков. В связи с
этим, продолжил Д.Оуэн, будет необходимо уже�
сточение денежно�кредитной политики и приня�
тие пруденциальных мер.

Представитель МВФ также сообщил, что в
2006�07гг. экономический рост в странах цен�
трально�азиатского региона, по оценкам фонда,
составит в среднем 8% в год. «2007г. станет уже 8г.,
когда продолжается высокий темп роста экономи�
ки региона», – заметил Д.Оуэн. Средний уровень
инфляции в государствах Центральной Азии в
2006г. составит порядка 10%, в 2007г. темпы ин�
фляции немного снизятся, считает он.

В качестве общих рекомендаций для всех стран
региона Д.Оуэн предложил властям ограничить
инфляционное давление путем ужесточения де�
нежно�кредитной политики, а также предоставить
возможности для активного повышения валютно�
го курса, ограничить чрезмерные внешние госу�
дарственные и частные заимствования. Он приз�
вал власти продолжить институциональные и
структурные реформы, направленные на развитие
частного сектора, повышение производительно�
сти труда и повышение устойчивости экономик
стран к разного рода потрясениям. Важным шагом
для обеспечения дальнейшего роста экономик
стран региона Д.Оуэн назвал расширение регио�
нального сотрудничества.

Как сообщалось ранее, согласно проекту бю�
джета Казахстана на 2007г., объем ВВП ожидается
в 11 трлн. 880 млрд. тенге с реальным ростом на
8,6% по сравнению с ожидаемым показателем
2006г. Нацбанк прогнозирует, что инфляция в Ка�
захстане в 2006г. может превысить 8,5%. Инфля�
ция в республике в 2005г. составила 7,5%. Между�
народный валютный фонд прогнозирует в 2006г.
рост валового внутреннего продукта Казахстана на
8%.

Официальный курс на 16 окт. – 127,76 тенге (1
долл.). Интерфакс, 16.10.2006г.

– Старший советник департамента стран
Ближнего Востока и Центральной Азии Междуна�
родного валютного фонда (МВФ) Дэвид Оуэн
считает эффективным осуществляемое властями
Казахстана управление доходами от нефтяного
сектора. «Мы поддерживаем то, как страна упра�
вляет своими нефтяными доходами», – заявил он
на презентации доклада, посвященного перспек�
тивам развития стран Центральной Азии, в поне�
дельник в Алма�Ате. «Национальный фонд дока�
зал свою эффективность», – сказал Д.Оуэн, отме�
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тив, что указанная структура «хорошо справляется
с поставленной задачей, его работа (фонда) хоро�
шо организована». «Расходование средств осу�
ществляется очень осторожно и благоразумно, у
вас даже есть возможность повысить расходы из
нефтяного фонда», – считает он.

Как сообщалось, глава государства в начале
июля подписал закон о внесении изменений и до�
полнений в некоторые законодательные акты по
вопросам совершенствования бюджетного зако�
нодательства и деятельности Национального бан�
ка. Данные поправки предусматривают, что при
формировании средств Нацфонда используется
так называемый «метод сбалансированного бю�
джета», в соответствии с которым все поступления
от нефтяного сектора будут направляться в Нац�
фонд, и только после этого через утвержденные
трансферты будут финансироваться необходимые
бюджетные программы.

Д.Оуэн также приветствовал отмеченное с на�
чала года укрепление курса национальной валюты
– тенге. «Мы дали в начале года рекомендации ва�
шей стране, что целесообразно предусмотреть
гибкий валютный режим. Учитывая сильные сто�
роны экономики, профицит платежного баланса в
стране, Казахстан может позволить себе повыше�
ние валютного курса тенге. Поэтому мы с удовле�
творением отметили значительное повышение
курса в I пол. тек.г.», – сообщил он. Отметив, что
МВФ «с пониманием относится к колебаниям
курса», отмеченным последние несколько меся�
цев, Д.Оуэн выразил надежду, что «в долгосроч�
ной перспективе валютный курс в стране будет по�
вышаться, и это поможет справиться с инфляци�
ей». Как ранее сообщал глава Нацбанка республи�
ки Анвар Сайденов, с начала тек.г. номинальный
обменный курс тенге к долл. укрепился на 4,9%, В
сент. он девальвировал на 1,52%. Интерфакс,
16.10.2006г.

– 7 тыс. ВИЧ� инфицированных зарегистриро�
вано в Казахстане, сообщил министр здравоохра�
нения республики Анатолий Дерновой на заседа�
нии правительства в Астане во вторник. По его
словам, в Казахстане на 1 окт. 2006г. зарегистри�
ровано 6943 ВИЧ�инфицированных, в т.ч. 426
больных СПИДом. «В целом по республике в
2006г. по сравнению с 2005г. количество выявлен�
ных ВИЧ�инфицированных увеличилось в 1,9 ра�
за», – сказал А.Дерновой.

72% всех выявленных ВИЧ�инфицированных
составляют безработные, 74% – потребители
инъекционных наркотиков, 16% – заразились
ВИЧ�инфекцией половым путем, сообщил ми�
нистр. «По показателям заболеваемости
ВИЧ/СПИДом Казахстан находится на пятом ме�
сте среди стран СНГ после России, Украины, Уз�
бекистана и Белоруссии», – заметил министр. В
Казахстане проживает 15,3 млн.чел. Интерфакс,
10.10.2006г.

– Словакия готова принять южноказахстан�
ских детей, зараженных вирусом иммунодефици�
та, в свои санаторно�курортные учреждения, со�
общил на встрече с министром здравоохранения
Казахстана Анатолием Дерновым посол Словакии
в РК и КР Душан Подгорски. Словацкий дипло�
мат выразил готовность своей страны отправить
на курорты Словакии казахстанских детей, стра�
дающих туберкулезом, ревматизмом, онкологиче�
скими заболеваниями.

По информации пресс�службы минздрава,
встреча министра с дипломатом состоялась нака�
нуне в Астане. В ходе переговоров стороны пред�
метно обсудили вопрос об оказании медицинской
помощи ВИЧ�инфицированным больным в
ЮКО. Напомним, ранее Словацкая Республика
выразила готовность направить делегацию меди�
ков в ЮКО для обследования и лечения 25 ВИЧ�
инфицированных детей. Ожидается, что словац�
кие специалисты прибудут в Казахстан 21 нояб.

В ходе вчерашней встречи стороны также обсу�
дили перспективы создания Центра нуклеарной
медицины в Казахстане (по диагностике и лече�
нию онкологических заболеваний), вопросы орга�
низации дистрибьюторской сети по поставке ле�
карственных препаратов производства Словакии
и повышения квалификации казахстанских спе�
циалистов на базе ведущих клиник и центров этой
страны.

В среду глава минздрава республики встретился
с послом Израиля в Казахстане Раном Ишаем. Из�
раильский дипломат также выразил готовность
своей страны к совместным действиям по лече�
нию ВИЧ�инфицированных детей ЮКО. KZ�to�
day, 5.10.2006г.

– Международные резервы Казахстана в теку�
щих ценах, включая деньги Национального фонда
(по предварительным данным, 11 513,7
млн.долл.), выросли в сент. 2006г. на 2,1% и соста�
вили 24 986 млн.долл. Об этом агентству сообщили
в пресс�службе Нацбанка РК.

В то же время в текущих ценах чистые междуна�
родные резервы Нацбанка снизились на 0,5% (или
на 69,8 млн.долл.). Обслуживание внешнего долга
Минфина, проведение операций по пополнению
активов Национального фонда и продажа валюты
на внутреннем валютном рынке привели к сниже�
нию чистых валютных запасов (СКВ) на 31,6
млн.долл. Активы в золоте уменьшились на 38,2
млн.долл. в результате снижения его цены на ми�
ровых рынках на 3,2%.

В постоянных ценах чистые международные
резервы Национального банка снизились на 0,2%,
чистые активы в СКВ – на 0,3%, активы в золоте
не изменились.

Рост чистых международных резервов цен�
трального банка в сент. 2006г. обусловил расшире�
ние денежной базы на 8,8% (или на 97,2 млрд. тен�
ге). При этом расширение узкой денежной базы
(без учета срочных депозитов БВУ в НБРК) соста�
вило 12% (или на 123,4 млрд. тенге). KZ�today,
3.10.2006г.

– В Южно�Казахстанской обл. в связи со
вспышкой ВИЧ�инфекции среди детей дополни�
тельно выделено 500 млн. тенге для сферы здраво�
охранения.

На прошедшей накануне сессии областного
маслихата был рассмотрен вопрос дополнительно�
го финансирования сферы здравоохранения в свя�
зи с необходимостью ликвидации вспышки ВИЧ�
инфекции среди детей. Решением депутатов выде�
лено 500 млн. тенге, из них 28 млн. будут напра�
влены на открывающее отделение в 30 коек в ин�
фекционной больнице для лечения ВИЧ�инфици�
рованных детей. «Там мы планируем сделать ре�
монт, поменять оборудование, закупить мягкий
инвентарь, игрушки для детей, книги», – сообщил
директор департамента здравоохранения ЮКО
Вячеслав Дудник.
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Порядка 170 млн. тенге пойдут на приобрете�
ние одноразовых изделий медицинского назначе�
ния. «В эту сумму войдут, кроме обеспечения
больниц шприцами и системами, также тест�си�
стемы для центра крови и центра СПИД, сюда за�
кладывается приобретение антивирусных препа�
ратов, которые будут покупаться через центр
СПИД», – пояснил В. Дудник.

289 млн. тенге будут направлены на закуп обо�
рудования. «Это будет два вида оборудования.
Первое – оборудование для усиления стерилиза�
ционного режима в больницах, это автоклавы и
сухожаровые шкафы, и второе – полное переосна�
щение центров крови ЮКО, это асыкатинский и
туркестанский центры крови, а также шымкент�
ский», – сказал он. Депутаты единогласно одобри�
ли финансирование данных программ. KZ�today,
30.9.2006г.

– В рамках экстренной помощи в ликвидации
последствий заражения детей вирусом СПИД в
Южно�Казахстанской обл. выделено 100 млн. тен�
ге. Об этом сегодня на совещании в правительстве
по исполнению поручений президента на заседа�
нии Совета безопасности сообщил премьер�ми�
нистр республики Даниал Ахметов, передает
агентство со ссылкой на пресс�службу главы пра�
вительства.

По словам Д. Ахметова, вспышка СПИД в Юж�
но�Казахстанской обл. – не только сбой в работе
администрации и системы здравоохранения от�
дельно взятого региона, но и следствие системной
ошибки в работе министерства здравоохранения.
На 29 сент. в области зарегистрировано 69 случаев
заражения детей вирусом, такой же диагноз поста�
влен пятерым матерям.

Согласно данным нового министра здравоох�
ранения Анатолия Дернового, число подлежащих
обследованию на наличие вируса заболевания со�
ставляет 10 тыс. чел. Из них на сегодня обследова�
но 8 834, или почти 80%. Глава ведомства отметил,
что все инфицированные дети находятся под по�
стоянным медицинским наблюдением, и для их
лечения выделены необходимые лекарственные
средства. Для помощи в решении проблемы под�
ключены ведущие специалисты из Санкт�Петер�
буга.

Премьер�министр поручил мобилизовать все
ресурсы для стабилизации ситуации. В рамках эк�
стренной помощи области выделено 100 млн. тен�
ге. Также необходимые средства заложены в про�
екте бюджета на следующий год. Д. Ахметов пору�
чил Министерству финансов направить в Южно�
Казахстанскую обл. бригаду финансового контро�
ля для осуществления проверки использования
выделенных на лечение средств.

Глава правительства отметил необходимость
привлечения к ответственности всех виновных в
заражении детей, а также приглашения в ЮКО
лучших мировых специалистов в области лечения
и профилактики СПИДа. В завершение премьер�
министр поручил до конца нояб. тек.г. завершить
подготовку Программы по противодействию эпи�
демии СПИД в стране на 2006�10гг. KZ�today,
29.9.2006г.

– Институты развития Казахстана прорабаты�
вают вопрос инвестирования 4 млрд.долл. в раз�
личные проекты. Об этом 28 сент. выступая в се�
нате (верхняя палата) парламента республики зая�
вил Кайрат Келимбетов – глава Фонда устойчиво�

го развития «Казына» (здесь, под крышей госпред�
приятия, сосредоточены все институты развития).

По его словам, в следующем году в Казахстане
могут быть созданы 4�5 новых прорывных проек�
тов, ориентированных на экспорт готовой продук�
ции. Скорее всего, как отмечают в фонде, проекты
будут направлены на развитие отрасли машино�
строения, фармацевтики, сферы биотехнологий и
пищевой переработки. Реализация проектов, под�
черкнул Келимбетов, будет способствовать дивер�
сификации национальной экономики. По линии
АО «Национальный инновационный фонд», кото�
рый входит в структуру компании «Казына», пла�
нируется выделение 1 млрд. тенге (127,12 KZT за 1
долл.). Деньги, как отметил Келимбетов, будут на�
правлены на долевое, контрольное участие в но�
вых высокотехнологичных компаниях, на покупку
«молодых компаний через зарубежные венчурные
фонды». Еще 2,5 млрд. планируется в будущем го�
ду потратить на развитие технопарков и бизнес�
инкубаторов. Через другой институт развития –
АО «Фонд развития малого предпринимательства»
– планируется финансирование программ микро�
кредитования бизнеса и гарантирования кредитов
малому бизнесу на 10 млрд. тенге. В целом на дея�
тельность фонда «Казына» и институтов развития,
входящих в его состав, в 2007г. потребуется почти
44 млрд. тенге (127,12 KZT за 1 долл.). ИА Regnum,
28.9.2006г.

– Зарплата топ�менеджеров всех институтов
развития Казахстана снижена после критики, вы�
сказанной в их адрес главой государства Нурсулта�
ном Назарбаевым. «Отменены все ранее устано�
вленные правила по оплате труда, дополнитель�
ным выплатам и вознаграждениям, введены меры
по ограничению неэффективных заграничных ко�
мандировок руководителей и членов исполни�
тельных органов институтов развития», – сообщи�
ли в пресс�службе акционерного общества Фонд
устойчивого развития «Казына». «Все институты
развития приведут нормы лимитов материально�
технического обеспечения и административных
расходов в соответствие с нормативами, устано�
вленными правовыми актами правительства для
государственных организаций», – сказал собесед�
ник агентства.

По его словам, общая штатная численность
персонала будет сокращена в среднем на 30% за
счет исключения дублирующих подразделений,
снижения звеньев управления, повышения произ�
водительности труда, что в свою очередь должно
повлиять на уровень административных расходов.
«Советы директоров и исполнительные органы
институтов развития должны рассмотреть обосно�
ванность получения руководителями и членами
исполнительных органов институтов развития бо�
нусов и премий за прошедший период и при
необоснованности обеспечить их возврат», – под�
черкнули в фонде «Казына».

Такие меры были предприняты руководством
фонда после того, как на минувшей неделе на за�
седании Совета безопасности Назарбаев подверг
критике руководство институтов развития и на�
циональных компаний за необоснованно высокую
заработную плату. «Как выяснилось, президент
акционерного общества Казахтелеком (нацио�
нальный оператор связи) Хайрат Карибжанов по�
лучает ежемесячно 365 тыс.долл. И это не учиты�
вая специальной ежегодной премии в 2

30 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÃîñáþäæåò, íàëîãè, öåíû



млн.долл.», – заявил глава государства. «365
тыс.долл. в месяц – от каких показателей?», – воз�
мутился Назарбаев и распорядился немедленно
снять с работы президента Казахтелекома. В тот
же день пресс�служба компании распространила
пресс�релиз, в котором сообщила, что Карибжа�
нов вернул в кассу предприятия 1,7 млн.долл., по�
лученные им в качестве бонуса.

Глава государства был также возмущен непо�
мерными зарплатами и других руководителей нац�
компаний, институтов развития и акционерных
обществ с участием государства. «Вы записали ту�
да телефонные разговоры, питание, прачечную –
бессовестные!», – сказал Назарбаев. «Всем обна�
глевшим дать предписание вернуть деньги самим.
Кто не вернет – отдельный список опубликовать в
печати», – заявил глава государства.

Премьер�министр Казахстана Даниал Ахметов
в свою очередь считает необходимым ввести еди�
ную систему начисления заработной платы мене�
джерам высшего звена национальных компаний.
«Глава правительства обратил особое внимание на
соцпакеты руководителей нацкомпаний, которые
живут на бюджетные деньги. В качестве примера
он привел фонд «Казына», где к зарплатам прила�
гается длинный список премиальных, компенса�
ционных и других выплат. В отдельных институтах
развития, входящих в его состав, премия за произ�
водственные результаты текущего характера – до
десяти должностных окладов. Существуют также
денежные премии к юбилейным дням и дням рож�
дения, компенсации в связи с удорожанием обще�
ственного праздника и питания, возмещение рас�
ходов по оплате жилья и пособия в связи с сокра�
щением работы и так далее», – сообщили в пресс�
службе правительства Казахстана. Фонд «Казына»
объединяет все институты развития Казахстана:
инвестиционный и инновационный фонды, Банк
развития республики, корпорацию по страхова�
нию экспортных операций и кредитов и другие.
РИА «Новости», 27.9.2006г.

– С 1 окт. размер базовой трудовой пенсии по
возрасту в Азербайджане повышается с 30 (34
долл.) до 35 манатов (39,9 долл. по тек. курсу 1
долл. = 0,8767 маната). Соответствующее распоря�
жение 21 сент. подписал президент Азербайджана
Ильхам Алиев.

Глава госфонда социальной защиты населения
Салим Муслимов сообщил, что очередное повы�
шение трудовых пенсий (базовая часть) ожидается
с 1 янв. 2007г. – до 40 манатов (45,6 долл.), а с 1
июля 2007г. – до 45 манатов (51 долл.). Процесс
повышения базовой части пенсии продолжится и
в 2008г., имея ориентиром доведение ее к 1 сент.
2008г. до уровня 60 манатов (68 долл.). В Азербай�
джане насчитывается 1,189 млн. трудовых пенсио�
неров. KZ�today, 22.9.2006г.

– В Казахстане в первом полугодии 2006г. раз�
мер прожиточного минимума составил 8431 тенге
и по сравнению с аналогичным периодом про�
шлого года вырос на 37,6%. Об этом сегодня на
коллегии минтруда и социальной защиты населе�
ния РК сообщила глава ведомства Гульжана Кара�
гусова.

Продолжается работа по совершенствованию
методики определения прожиточного минимума с
учетом международного опыта. Рост доходов насе�
ления, использование активных форм занятости
при оказании адресной социальной помощи по�

зволили снизить долю населения с доходами ниже
черты бедности с 10,2% в 2002г. до 2,7% в I пол.
2006г. В РК с 2002г. расходы на оказание адресной
социальной помощи составили 30 млрд. тенге.
KZ�today, 14.9.2006г.

– Комитет по работе с несостоятельными дол�
жниками минфина в I пол. 2006г. взыскал порядка
1,5 млрд. тенге поступлений в бюджет. Об этом се�
годня на пресс�конференции в Астане сообщил
председатель комитета Сабыржан Бекбосынов.
«Если в 2004г. в бюджет поступило полумиллиарда
тенге, то за первое полугодие 2006г. погашено кре�
диторской задолженности перед бюджетом на 1,5
млрд. тенге», – сообщил С. Бекбосынов.

По его данным, также отмечается положитель�
ная динамика роста погашения кредиторской за�
долженности социальных очередей. «Если в 2002г.
погашение требований кредиторов социальных
очередей у нас составляло 55,3%, в 2004 – 79,8%,
то уже в первом полугодии 2006г. погашение за�
долженности социальных очередей составило
92,7%», – пояснил С. Бекбосынов.

Глава комитета также сообщил, что его ведом�
ством подготовлен комплекс мероприятий по со�
вершенствованию своей деятельности. «В первую
очередь, наши усилия направлены на совершен�
ствование законодательства и нормативно�право�
вой базы в этой сфере, на вопросы создания эф�
фективного механизма работы с неплатежеспо�
собными организациями, причем уклон делается
на реабилитацию неплатежеспособных государ�
ственных предприятий», – сказал С. Бекбосынов.

Планируется разработка законопроекта «О
внесении изменений и дополнений в законода�
тельные акты по вопросам банкротства», в кото�
ром будут предусмотрены меры по предотвраще�
нию преднамеренного и ложного банкротства. По
словам С. Бекбосынова, предполагается, что из�
менения будут готовы к сент. 2007г. KZ�today,
14.9.2006г.

– Общий объем отчислений в государственный
фонд социального страхования к концу 2006г. со�
ставит 38 млрд. тенге. Об этом в ходе расширенной
коллегии минтруда и социальной защиты населе�
ния РК сообщила глава ведомства Гульжана Кара�
гусова. На 1 авг. тек.г. сумма социальных отчисле�
ний, поступивших в фонд с начала действия систе�
мы, составила 27,1 млрд. тенге.

«При сохранении существующих темпов роста
объем социальных отчислений в фонд к концу го�
да ориентировочно составит 37�38 млрд. тенге, что
превышает прогнозы на 4�5 млрд. тенге», – отме�
тила министр. «Это свидетельствует о некаче�
ственном планировании в фонде», – добавила она.
По словам Г. Карагусовой, «не было учтено повы�
шение с 1 янв. 2006г. ставки социальных отчисле�
ний на 0,5%, а также повышение заработной пла�
ты как в государственном, так и в частном секто�
ре».

Глава минтруда также отметила, что актуаль�
ным остается вопрос сохранности активов фонда.
В 2005г., по данным ведомства, инвестиционный
доход от активов фонда составил 2,6%. «Низкая
доходность оправдана на первоначальном этапе
аккумулирования социальных отчислений», – по�
яснила Г. Карагусова. Но при этом министр доба�
вила, что «в первом полугодии тек.г. картина прак�
тически не изменилась, инвестиционный доход по
активам фонда составил порядка 3%».
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«Такую ситуацию необходимо менять, а депар�
таменту пенсионного и социального обеспечения
совместно с фондом необходимо со всей серьезно�
стью подойти к формированию эффективной ин�
вестиционной стратегии фонда»,� подчеркнула Г.
Карагусова.

Фонд создан в соответствии с постановлением
правительства Республики Казахстан № 237 от 27
фев. 2004г. как акционерное общество со стопро�
центным участием государства в его уставном ка�
питале. Права владения и пользования государ�
ственным пакетом акций фонда переданы, соглас�
но данному постановлению, министерству труда и
социальной защиты населения Республики Казах�
стан. KZ�today, 14.9.2006г.

– Газета немецкого Бундестага «Парламент»
публикует аналитическую статью о Казахстане –
стране размером с целый континент. Огромные у
республики не только размеры, но и прибыль. И, к
сожалению, проблемы. Благодаря прибыли от
продажи нефти темпы роста казахстанской эконо�
мики измеряются двузначными %, но в стране по�
прежнему заметная безработица и нехватка това�
ров собственного изготовления. Казахстан во
многом зависит от иностранных государств: в сфе�
ре вооружений – от России, в сфере товаров на�
родного потребления – от Китая. Отношения Ка�
захстана с последней страной привлекают особое
внимание «Парламента». Как пишет газета, поми�
мо полного взаимопонимания в экономике, меж�
ду двумя государствами есть некоторые разногла�
сия по поводу проживающих на китайской терри�
тории казахов и уйгуров. KZ�today, 11.9.2006г.

– Правительство Казахстана прогнозирует, что
в 2007�09гг. средний темп прироста ВВП в номи�
нальном выражении составит 19,2%. Соответ�
ствующие данные были представлены сегодня в
ходе презентации проекта закона «О республикан�
ском бюджете на 2007г.» в мажилисе парламента.

По прогнозам правительства, в 2007г. ВВП со�
ставит 11 879,8 млрд. тенге, или 21,7%; в 2008 – 14
036,6 млрд. тенге, или 18,2%; в 2009 – 16 540,4
млрд. тенге, или 17,8%. Дефицит бюджета, соглас�
но представленным данным, в следующем году бу�
дет на уровне 133 140 млн. тенге, или 1,1% к ВВП;
в 2008 – 143 131 млн. тенге, или 1%; в 2009 – 82 702
млн. тенге, или 0,5% к ВВП.

В законопроекте говорится, что реальный при�
рост ВВП в 2007�09гг. в среднем составит 8,8%.
Среднегодовой темп прироста промышленного
производства за этот период – на уровне 8,2%, ва�
ловой продукции сельского хозяйства – 3%, объе�
мов строительства – 22,6%, услуг транспорта –
6,6%, связи – 24,5%, торговли – 9,1%.

Среднегодовой уровень инфляции на трехлет�
ний период планируется в пределах 5�7%, мировая
цена на нефть марки Brent прогнозируется на
уровне 60 долл. за 1 бар., курс тенге к долл. США –
в размере 117 тенге за 1 долл.

Экспорт товаров в следующем году ожидается в
32 900,6 млн.долл., в 2008 –34 932,2 млн.долл., в
2009 – 38 580 млн.долл. Импорт товаров в 2007г.
планируется на уровне 25 603,9 млн.долл., в 2008
–28 215,6 млн.долл., в 2009 – 31 242,2 млн.долл.
KZ�today, 8.9.2006г.

– В следующем году правительство республики
прогнозирует поступления дивидендов на госпа�
кеты акций, находящиеся в государственной соб�
ственности, на уровне 5 528 146 тыс. тенге; доходов

на долю участия в юридических лицах, находя�
щихся в госсобственности – 10 653 тыс. тенге. Со�
ответствующие данные содержатся в проекте за�
кона «О республиканском бюджете на 2007г.»,
текстом которого располагает агентство.

«Поступления дивидендов на государственные
пакеты акций, находящиеся в государственной
собственности, и доходов на долю участия в юри�
дических лицах, находящихся в госсобственности,
прогнозируется в 5 528 146 тыс. тенге и 10 653 тыс.
тенге, соответственно», – говорится в документе.

В законопроекте отмечается, что «прогноз по�
ступлений определен в соответствии со среднес�
рочными планами развития национальных компа�
ний, а также на основании данных отраслевых ми�
нистерств, осуществляющих права владения и
пользования госпакетами акций». KZ�today,
8.9.2006г.

– Планируется, что активы Национального
фонда республики в 2009г. составят 29,8
млрд.долл. Такие данные привело правительство
сегодня в ходе презентации проекта закона «О рес�
публиканском бюджете на 2007г.» в мажилисе.

Согласно прогнозу правительства, в 2007г. по�
ступления в Национальный фонд составят 842 170
млн. тенге, в 2008 – 919 077 млн. тенге, в 2009 – 1
044 886 млн. тенге.

Увеличение активов Нацфонда в 2007г. плани�
руются в размере 539 296 млн. тенге, в 2008 – 576
418 млн. тенге, в 2009 – 706 557 млн. тенге.

Согласно правительственным расчетам, акти�
вы Нацфонда на конец 2007г. составят 2 203 746
млн. тенге (или 18 835 млн.долл.). В конце 2008г. –
2 780 164 млн. тенге (23 762 млн.долл.), 2009�го – 3
486 720 млн. (29 801 млн.долл.). KZ�today,
8.9.2006г.

– По итогам 2005г. ВВП Казахстана составило
56,1млрд.долл. Для сравнения, данный показатель
c 2000 по 2004г. составлял, соответственно: 18,3
млрд., 22,1 млрд., 24,4 млрд., 30,8 млрд. и 43,2
млрд. Внешнеторговый оборот Казахстана в
пред.г. составил почти 46,3 млрд.долл. При этом,
на долю экспорта пришлось 28,3 млрд.долл., а им�
порта менее 18 млрд.долл. Таким образом, поло�
жительный сальдо торгового оборота Казахстана в
2005г. составил почти 10,3 млрд.долл.

Валовый внешний долг Казахстана в 2005г.
превысил 41,5 млрд.долл. Аналогический показа�
тель с 2000 по 2004г. составлял, соответственно:
12,68 млрд.долл., 15,15 млрд.долл., 18,25
млрд.долл., 22,92 млрд.долл. и 31,94 млрд.долл.
Соотношение валового внешнего долга к ВВП с
2000 по 2005г. колебалось в следующей динамике:
69,3%, 68,5%, 74,8%, 74,3%, 74,0%, 74,0%. Тот же
показатель без учета межфирменной задолженно�
сти в тот же промежуток времени колебался следу�
ющим образом: 31,5%, 28,4%, 30,9%, 35,5%,
35,5%, 40,9%.

Данные опубликованы Национальным цен�
тром маркетинга и конъюнктуры цен МИД Бело�
руссии. ИА Regnum, 1.9.2006г.

– Акция по легализации имущества в Казахста�
не будет продлена до 1 апр. 2007г., сообщил прези�
дент республики Нурсултан Назарбаев.

«Для сокращения «теневой экономики» мы с
вами приняли закон об амнистии в связи с легали�
зацией имущества. Люди должны быть уверены в
соблюдении конфиденциальности. Я как глава го�
сударства гарантирую это. Подтверждение тому
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опыт прошлой легализации капитала», � отметил
Н.Назарбаев, выступая в пятницу в парламенте
страны.

«Он продолжил, мы допустили несколько оши�
бок в этом законе. Во�первых, мы приняли его в
каникулярный период и потеряли июль�авг. Во�
вторых, не обеспечена конфиденциальность».

«Надо человеку прийти в банк, взять справку,
прийти в налоговую службу, там сидит эта комис�
сия, потом эта комиссия подтверждает. (...) Какая
же это конфиденциальность?» � заметил прези�
дент.

По его словам, «есть небольшие изменения, ко�
торые мы должны внести». Глава государства по�
просил парламент «внести изменения в срочном
порядке в закон об амнистии в связи с легализаци�
ей имущества для усиления вопросов конфиден�
циальности и продлить сроки проведения акции
по легализации до 1 апр. 2007г.».

С июля в Казахстане началась акция по легали�
зации имущества граждан на основе принятого в
первой половине года закона. В соответствии с
указанным законом, акция должна завершиться в
конце дек. 2006г.

Акция планируется как разовая и предусматри�
вает добровольность легализации имущества.
Субъекты легализации должны будут оплатить го�
сударству сбор в размере 10% от стоимости легали�
зуемого имущества.

По информации налогового комитета мини�
стерства финансов республики, по состоянию на
22 авг. поступили 453 заявки от граждан на легали�
зацию имущества. Население Казахстана превы�
шает 15,3 млн. чел. Интерфакс, 1.9.2006г.

– Наиболее существенный экономический
рост последних лет на постсоветском простран�
стве зафиксирован в Казахстане. Локомотивом
роста стала нефтедобывающая и нефтеперераба�
тывающая индустрия. Менее заметна роль цвет�
ной и черной металлургии, и иной сырьевой про�
мышленности. В общей структуре экономическо�
го роста совокупная доля участия вышеуказанных
отраслей составляет по разным оценкам от 60% до
90%. Само по себе данное явление (когда рост эко�
номики государства обусловлен ростом в сырье�
вой промышленности), не является пагубным, од�
нако обязывает государство быть чрезвычайно
внимательным при общественном перераспреде�
лении доходов от этих отраслей.

Относительно Казахстана вопрос обществен�
ного перераспределения доходов имеет особое
значение, обусловленное наличием уникального,
но анахронистичного механизма социально� по�
литической и экономической организации казах�
ской народности, коей являются Жузы – родопле�
менные союзы. Принадлежность к тому или ино�
му родоплеменному объединению, привержен�
ность адатам, а также номинально узаконенный
принцип местничества, способствуют аккумули�
рованию и распределению в пределах своего родо�
племенного объединения значительных долей до�
хода от того или иного вида деятельности. То есть
принципы общественного перераспределения до�
ходов оказываются в корне подавленными. При
этом ни одна из известных моделей управления
сырьевыми доходами на материале казахстанской
действительности в полной мере не реализуется.
Речь идет о локализации большей части сырьевых
доходов в специальных фондах, как, например, в

России и Норвегии, а также об активном расходо�
вании этих средств на социальные нужды, на вы�
платы специальных премий населению, как, на�
пример, в ОАЭ. Иная методика распоряжения до�
ходами заключается в активном инвестировании в
иные отрасли экономики, например, в туристиче�
скую индустрию и гостиничный бизнес, по образу
и подобию Иордании, Омана, тех же ОАЭ. Уме�
стно вспомнить и пример Малайзии, которой
нефтяные доходы помогли создать и развить элек�
тронную промышленность и автомобилестроение.

Бегство капитала и параллельно этому поток
средств, хлынувший на внутренние рынки, стали
экономическим следствием «казахстанского» под�
хода к вопросу общественного перераспределения
доходов. Значительный рост цен на потребитель�
ские товары, критический рост цен на недвижи�
мость, ажиотажный спрос на предметы роскоши
обусловили так называемый «перегрев» экономи�
ки, который характеризуется кратной переоцен�
кой стоимости тех или иных товаров и услуг.

Финансовые аспекты. Интенсивный приток
валютной выручки в страну обусловил искус�
ственное укрепление национальной валюты, тен�
ге, что сделало невыгодным вложения в долгос�
рочные проекты в не сырьевых отраслях экономи�
ки. Национальная валюта на 80% своей стоимости
обеспечивается за счет продукции, произведенной
в сырьевом секторе, которая далее реализуется за
иностранную валюту, что в последующем приво�
дит к осуществлению объемных операций по кон�
вертации. Растущая за счет притока валютной вы�
ручки денежная масса, требует постоянной эмис�
сии национальной валюты. В случае, если стои�
мость основной экспортоориентированной про�
дукции существенно снизится, национальная ва�
люта окажется необеспеченной, что напрямую
приведет к ее девальвации. Девальвация тенге мо�
жет произойти в случае недополучения бюджетом
запланированных доходов по причине их изъятия
на не афишируемые нужды.

Другой показатель – это размер внешнего дол�
га РК, который составлял на 2005г. 74% (2) от раз�
мера ВВП в том же 2005г. Колоссальный объем
внешнего долга РК аккумулирован по большей ча�
сти за счет проведения безответственной финан�
совой политики государства в тяжелый для эконо�
мики Казахста в нач. 90гг. Растущая часть внешне�
го долга РК состоит из заимствований, которые
совершаются казахстанскими компаниями и бан�
ками в течение последних трех – пяти лет, считаю�
щихся благоприятными для экономики РК. Ри�
сковость этих заимствований, обусловлена адре�
сностью вложений в сырьевые отрасли экономи�
ки, преимущественно, в нефтедобывающую про�
мышленность. Поэтому, в случае снижения конъ�
юнктуры мировых нефтяных рынков, а соответ�
ственно и снижения цены на производимую про�
дукцию, возникнет ситуация, когда заимствова�
ния возвращать будет либо крайне трудно, либо
невозможно. Таким образом, можно сделать вы�
вод о том, что действующие принципы кредитова�
ния Казахстана, а именно вложения в сырьевую
промышленность выгодны кредиторам, но не вы�
годны Казахстану. Во первых, кредиты практиче�
ски в полном объеме, как говорилось выше, на�
правляются в нефтедобывающую отрасль, нара�
щивая таким образом объемы производства, а сле�
довательно и экспорта нефти за рубеж. Во вторых,
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в случае отказа от уплаты долгов (например, по
причине обесценивания основного экспортного
продукта – нефти, и как следствие девальвации
тенге), кредиторы не только оставляют за собой
контроль над нефтяными потоками, но и прио�
бретают исключительные возможности по кон�
тролю над всем финансово – экономическим про�
странством государства.

Социальным последствием функционирова�
ния особого казахстанского механизма распреде�
ления доходов является модель, согласно которой
одни общественные группы пользуются благами, в
то время как другие группы в силу ряда факторов,
(например, в силу отсутствия принадлежности к
родоплеменным объединениям), оказываются ча�
стично или полностью проигнорированными го�
сударством. Закономерный результат – все углу�
бляющееся социальное расслоение и конфликто�
генность, которые оставляют обделенным со�
циальным группам весьма узкое пространство для
маневра: либо покинуть территорию РК, либо
смириться с существующим положением, (напри�
мер, с тем, что дети и внуки не имеют возможно�
сти заплатить за обучение в вузе).

Происходит необратимый социальный процесс
феодализации (трайбализации), когда часть населе�
ния оказывается отчужденной от полноценного уча�
стия в общественно�экономической и культурно�
политической жизни государства по причине соб�
ственной бедности. В то же время нарождающаяся
элита оказывается пока неспособной в силу мен�
тального фактора заполнить брешь, в первую оче�
редь, в кадровой, культурной и научной жизни госу�
дарства. Более того, представители этой социальной
группы демонстрируют поведение, результатом ко�
торого, скорее всего, станет ее абсорбация в рамках
страты, чрезмерно отвлеченной от проблем осталь�
ного общества. Вследствие этого можно предполо�
жить существенный рост недовольства населения
вкупе с аккумулированием так называемых револю�
ционных (бунтарских) настроений в обществе, сдер�
живаемых, возможно, даже силой. Такое положе�
ние, вероятно, и гармонирует с трайбалистической
концепцией, однако диссонирует со стремлением
Казахстана интегрироваться в мировое социально�
экономическое пространство. Экспертный совет
ЦСиМИ Socium. ИА Regnum, 30.8.2006г.

– Премьер�министр Казахстана поручил вне�
сти проект республиканского бюджета 2007г. в
парламент. Соответствующее распоряжение Да�
ниал Ахметов дал 24 авг. на заседании правитель�
ства.

По мнению премьер�министра Казахстана, ми�
нистерства и центральные госорганы республики
завышают свои расходы. Ахметов призвал первых
руководителей более взвешенно проанализиро�
вать свои потребности, для того чтобы с 2008г. сде�
лать их «адекватными росту экономики». Вице�
министр экономики и бюджетного планирования
Марат Кусаинов после заседания сообщил, что до�
ходная и расходная части республиканского бю�
джета будут увеличены на 440 млрд. тенге (124,76
KZT за 1долл.). Прогнозируется, что в казну в
2007г. поступит 1 трлн. 982 млрд. тенге, расходы
составят 2 трлн. 115 млрд. тенге (124,76 KZT за 1
долл.). Таким образом, дефицит бюджета сложит�
ся в 133,1 млрд. тенге (1,1% к ВВП).

Марат Кусаинов отметил, что пенсии будут про�
индексированы с опережением уровня инфляции

(на 8% при прогнозируемом коридоре инфляции в
5–7%). Большую часть денег в будущем году (726
млрд. тенге) государство направит на финансирова�
ние образования, здравоохранения, культуры, спор�
та, социальных выплат. ИА Regnum, 24.8.2006г.

– Утвержден проект бюджета Казахстана на
2007г. Соответствующее решение принято 18 авг.
на заседании РБК (республиканской бюджетной
комиссии), которое провел премьер�министр Ка�
захстана Даниал Ахметов.

По прогнозам РБК, объем поступлений в казну
увеличится на 29,2%, расходы вырастут на 24%.
Общий объем ВВП прогнозируется на уровне 11
трлн. 880 млрд. тенге (с ростом 8,8%). Инфляция
прогнозируется в коридоре 5�7%. Премьер�ми�
нистр отметил, что вчера, 17 авг., проект бюджета
был представлен президенту. Глава государства
поручил сократить бюджетные затраты и обратить
особое внимание на расходы, связанные с образо�
ванием, здравоохранением, социальной защитой
населения и инновационным развитием страны. В
связи с этим Даниал Ахметов подчеркнул, что рас�
ходы государственных органов будут увеличивать�
ся только в пределах инфляции. ИА Regnum,
18.8.2006г.

– Численность населения Казахстана может
достичь 18 млн. уже к 2024г. Такие прогнозы со�
держатся в концепции устойчивого развития Ка�
захстана, разработанной министерством охраны
окружающей среды.

18 авг. вопросы, связанные с концепцией, об�
суждались в Астане на заседании круглого стола
«Медико�экологические и социально�демографи�
ческие аспекты перехода Казахстана к устойчиво�
му развитию». По словам министра охраны окру�
жающей среды Нурлана Искакова, уровень жизни
населения РК в соответствии с концепцией дол�
жен неуклонно расти, продолжительность жизни
– увеличиваться (68 лет – в 2012г., 70 лет – в 2018,
73г. – в 2024г.). Нурлан Искаков подчеркнул, что
при сохранении темпов прироста населения, в
частности, показателя рождаемости (18�22 малы�
ша на 1 000 чел.), достичь 18�миллионного рубежа
«вполне реально». «Качество жизни нового поко�
ления будет значительно лучше, чем, в конце 20
века», – уверен министр.

По словам Искакова, министерство, исходя из
так называемого индекса экологической устойчи�
вости Йельского центра по экологическому зако�
нодательству и политике, провело специальный
анализ. В стандарт, разработанный западными
учеными, входят 76 различных составляющих, в
т.ч. показатели по состоянию экосистем, здоровья
населения, социальные аспекты, учитывается
международная активность государства. В итоге
республика, по словам министра, с нынешним
уровнем развития заняла 70 место, набрав чуть
больше 63 баллов. При этом Искаков отметил, что
у Новой Зеландии, Швеции и Финляндии – приз�
нанных мировых лидеров по качеству жизни –
87–88 балов. ИА Regnum, 18.8.2006г.

– В Казахстане наблюдаются все признаки так
называемого «перегрева экономики», убежден
премьер� министр республики Даниал Ахметов.
«В стране наблюдаются признаки «перегрева эко�
номики», – заявил он во вторник на заседании
правительства, посвященном итогам социально�
экономического развития республики в I пол. т.г.
Среди этих признаков он выделил «многократное
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превышение номинальных темпов роста основ�
ных макроэкономических показателей над реаль�
ными». «Так, например, – сказал Д.Ахметов, –
только за I пол. этого года темп номинального рос�
та валового внутреннего продукта достиг 31,4%,
что примерно в 3,4 раза больше реального роста»
ВВП, который составил за этот период 9,3%.

Между тем, отметил он, в 2001 и 2002гг. «номи�
нальный темп роста ВВП опережал реальный в 1,6
раза». «То есть на каждый процент реального рос�
та физических объемов произведенного валового
внутреннего продукта приходится почти 3,5%
пункта роста его денежной оценки», – заметил
премьер. «Все это говорит о серьезном инфля�
ционном давлении, которое начинает испытывать
наша экономика», – заключил Д.Ахметов. В этой
связи он распорядился создать рабочую группу
правительства для анализа факторов «перегрева
экономики» и выработке мер по сдерживанию
этого процесса. Интерфакс, 15.8.2006г.

– Госдолг Казахстана в янв.�июне 2006г. вырос
на 231 млрд. тенге (на 32,7%) и составил 937 млрд.
тенге, сообщила министр финансов республики
Наталья Коржова во вторник на заседании прави�
тельства, посвященном итогам социально�эконо�
мического развития Казахстана в I пол. «Данный
показатель вырос по сравнению с 1 янв. 2006г. на
231 млрд. тенге в основном за счет увеличения
долга Национального банка», – сказала она. Как
сообщила Н.Коржова, долг правительства по ито�
гам I пол. составил 529 млрд. тенге, что меньше на
7 млрд. тенге, чем в начале т.г. «В целом сохрани�
лось снижение правительственного долга в про�
центном отношении к ВВП. Данная тенденция, на
наш взгляд, является положительным результатом
высоких цен на экспортируемые товары Казахста�
на», – отметила она.

Глава минфина подчеркнула, что «в целом Ка�
захстан является одной из немногих стран мира с
низким отношением государственного долга к
ВВП, которое не превышает 10% против порядка
50% в среднем по странам Европейского союза».
Н.Коржова сообщила, что гарантированный госу�
дарством долг на конец I пол. составил 74 млрд.
тенге, сократившись с начала года на 5 млрд. тенге
«из�за изменения курса валют». Н.Коржова отме�
тила, что в I пол. т.г. «в целях развития рынка цен�
ных бумаг министерством финансов размещены
государственные ценные бумаги со сроками обра�
щения от 3 до 15 лет на 72,5 млрд. тенге, погашено
57,8 млрд. тенге». Официальный курс на 15 авг. –
122,58 тенге/1 долл. Интерфакс, 15.8.2006г.

– В I пол. 2006г. инфляция в Казахстана соста�
вила 8,7%. «В I пол. т.г. в среднегодовом выраже�
нии инфляция составила 8,7%, это на 1,4% выше
запланированного в программе правительства», –
сообщил, выступая во вторник на заседании пра�
вительства в Астане, вице�министр экономики и
бюджетного планирования Казахстана Марат Ку�
саинов. По его данным, в ряде областей республи�
ки уровень инфляции превысил 10�12%. «Такой
уровень инфляции в значительной степени обес�
ценивает рост доходов населения, прежде всего
малоимущих слоев», – отметил он. «Одним из
факторов роста инфляции является недостаточ�
ный уроень конкуренции на отдельных рынках то�
оваров и услуг в регионах, где частно имеет место
ценовой сговор участников рынка», – считает Ку�
саинов.

По его мнению, усиливаются риски в финансо�
вом секторе. «Продолжается тенденция к увеличе�
нию внешнего заимствования банками второго
уровня», – отметил вице�министр. «По данным
платежного баланса за I кв. т.г. прирост внешней
задолженности банков республики составил 2,1
млрд.долл., что вдвое выше прироста за I кв.
2005г.», – пояснил он. Также, по данным вице�
министра экономики и бюджетного планирова�
ния, продолжает расти валовой внешний долг
страны. «Только за I кв. т.г. внешний долг увели�
чился на 5,3 млрд.долл. и на конец марта составил
46,8 млрд.долл.», – сообщил Кусаинов. «В целях
связывания избыточных средств населения и и
предприятий планируется принятие ряда мер по
активизации фондового рынка, в частности, уже
осенью планируется выставить на биржевые торги
5�7% акций национальных компаний», – сообщил
он. РИА «Новости», 15.8.2006г.

– Рост валового внутреннего продукта (ВВП)
Казахстана в янв.�июне 2006г. составил 9,3%, со�
общил премьер�министр республики Даниал Ах�
метов во вторник на заседании правительства, по�
священном итогам социально�экономического
развития республики в I пол. «Сразу отмечу, что
итоги развития страны (за I пол.) вселяют опти�
мизм: рост валового внутреннего продукта, по на�
шим оперативным данным, составил 9,3%, что яв�
ляется, безусловно, высоким показателем, тем бо�
лее что он превышает соответствующий показа�
тель пред.г.», – сказал премьер. В янв.�июне
пред.г. ВВП Казахстана вырос по сравнению с по�
казателем аналогичного периода 2004г. на 9,1%.
Интерфакс, 15.8.2006г.

– Госдолг Казахстана в янв.�июне 2006г. вырос
на 231 млрд. тенге (на 32,7%) и составил 937 млрд.
тенге, сообщила министр финансов республики
Наталья Коржова во вторник на заседании прави�
тельства, посвященном итогам социально� эконо�
мического развития Казахстана в I пол. «Данный
показатель вырос по сравнению с 1 янв. 2006г. на
231 млрд. тенге в основном за счет увеличения
долга Национального банка», – сказала она.

Как сообщила Н.Коржова, долг правительства
по итогам I пол. составил 529 млрд. тенге, что ме�
ньше на 7 млрд. тенге, чем в начале тек.г. «В целом
сохранилось снижение правительственного долга
в процентном отношении к ВВП. Данная тенден�
ция, на наш взгляд, является положительным ре�
зультатом высоких цен на экспортируемые товары
Казахстана», – отметила она. Глава минфина под�
черкнула, что «в целом Казахстан является одной
из немногих стран с низким отношением государ�
ственного долга к ВВП, которое не превышает
10% против 50% в среднем по странам Европей�
ского союза».

Н.Коржова сообщила, что гарантированный
государством долг на конец I пол. составил 74
млрд. тенге, сократившись с начала года на 5 млрд.
тенге «из�за изменения курса валют». Н.Коржова
отметила, что в I пол. тек.г. «в целях развития рын�
ка ценных бумаг Минфином размещены государ�
ственные ценные бумаги со сроками обращения
от 3 до 15 лет на 72,5 млрд. тенге, погашено 57,8
млрд. тенге». Официальный курс на 15 авг. –
122,58 тенге/1 долл. Интерфакс, 15.8.2006г.

– Республиканский бюджет Казахстана на 1
июля 2006г. исполнен с профицитом в 15 млрд.
121,7 млн. тенге, или 1,4% доходов, сообщили в
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министерстве финансов республики. По данным
минфина, доходы бюджета в янв.�июне составили
1 трлн. 59 млрд. 33,72 млн. тенге, расходы – 1 трлн.
43 млрд. 912 млн. тенге. В структуре доходов на
собственные доходы бюджета пришлось 1 трлн. 31
млрд. 120,25 млн. тенге, поступления от погаше�
ния бюджетных кредитов равнялись 14 млрд.
780,17 млн. тенге, поступления от продажи фи�
нансовых активов государства – 13 млрд. 133,3
млн. тенге. Интерфакс, 14.8.2006г.

– ВВП Казахстана в I пол. 2006г., по оператив�
ным данным, вырос по сравнению с показателем
аналогичного периода 2005г. на 9,3% – до 4 трлн.
367,9 млрд. тенге, сообщили в госагентстве по ста�
тистике. Рост ВПП, по данным статистиков, об�
условлен увеличением объемов производства во
всех отраслях экономики: в промышленности – на
5%, сельском хозяйстве – на 4,1%, строительстве
– на 37,6%, в сфере транспортных услуг – на 6,5%,
связи – на 26%, торговли – на 9,5%, финансовой
деятельности – на 48,6%. В структуре ВВП по дан�
ным на 1 июля 2006г. доли производства товаров и
услуг составили 41,2% и 53,8% соответственно.
Основную долю в производстве ВВП составляет
промышленность – 32,8%. Население Казахстана
превышает 15,3 млн. человек. Официальный курс
на 11 авг. – 122,54 тенге/1 долл. Интерфакс,
11.8.2006г.

– Численность населения Казахстана на 1 ию�
ля 2006г. составила 15,3 млн.чел., по сравнению с
началом года она увеличилась на 82,1 тыс.чел.
(0,2%), сообщили в Агентстве по статистике Ка�
захстана. «Сохраняется положительное сальдо ми�
грации населения, которое составило в янв.�июне
2006г. 18,75 тыс.чел. (против 14,1 тыс. за аналогич�
ный период пред.г.), из них со странами СНГ –
15,9 тыс. (против 17,8 тыс.)», – сообщили в пресс�
службе ведомства. По данным собеседника агент�
ства, по сравнению с соответствующим периодом
2005г. число прибывших в Казахстан сократилось
на 5 тыс. чел., или на 13,2%, а число выбывших из
Казахстана – на 9,6 тыс.чел., или в 1,7 раза, при
этом доля иммигрантов и эмигрантов из (в) стра�
ны СНГ составляет 86,1% и 87,9% процентов
(88,7% и 66,4% за I пол. пред.г.) соответственно.

«В республике проживают представители более
120 этносов и этнических групп. На 1 июля 2006г.
численность казахов составила 9 млн.чел., русских
– 3,96 млн., украинцев – 444,7 тыс., узбеков –
433,5 тыс., немцев – 222,5 тыс.чел.», – отметил он.
Наибольший удельный вес в общей численности
населения республики занимают казахи – 58,9% и
русские – 25,9%, на долю других этносов и этни�
ческих групп приходится 15,2% населения респу�
блики. «В сравнении с состоянием на 1 янв. 2006г.
численность казахов увеличилась на 94,7 тыс.чел.
или на 1,1%, узбеков – на 4,6 тыс. или 1,1%, а чи�
сленность русских снизилась на 17,2 тыс.чел. или
0,4%, украинцев – на 4,1 тыс. или 0,9% и немцев –
на 0,2 тыс. или 0,1%», – отметили в агентстве по
статистике.

Естественный прирост населения республики в
янв.�июне 2006г. составил 63,4 тыс. Общий коэф�
фициент естественного прироста на 1000 жителей
составил 8,3 (8,1) чел. Общий коэффициент рож�
даемости на 1000 жителей составил 18,6 (18,4 – в I
пол. 2005г.) родившихся. Общий коэффициент
смертности на 1000 жителей составил 10,29 (10,33)
умерших. «Основной причиной смерти являются

болезни системы кровообращения, доля которых
составляет 52,9% (52,5% – в I пол. 2005г.) от всех за�
регистрированных смертных случаев», – отметил
собеседник агентства. РИА «Новости», 11.8.2006г.

– В Казахстане сегодня началась национальная
сельскохозяйственная перепись. «За всю историю
советской и казахстанской статистики столь мас�
штабное обследование состояния сельскохозяй�
ственного производства в республике проводится
впервые», – сообщили в госагентстве по статисти�
ке. 20 тыс. переписчиков обойдут 2 млн. личных
подворий, сельхозпредприятий, крестьянских и
фермерских хозяйств. Перепись пройдет в 2 этапа
и будет анонимной. Казахстанских переписчиков
от собак и различных неприятностей будет охра�
нять полиция.

Цель первого этапа – сбор наиболее полных
сведений о состоянии сельского хозяйства страны
по отрасли «Растениеводство»: структура земель�
ной площади, посевные площади сельхозкультур
по видам и сортам, плодово�ягодные насаждения,
виноградники, внесение удобрений под сельско�
хозяйственные культуры. Предварительные итоги
первого этапа будут озвучены в середине 2007г.,
второго (перепись в животноводстве) – к концу
2007г. Прайм�ТАСС, 10.8.2006г.

– Золотовалютные резервы Казахстана, вклю�
чая валовые резервы Нацбанка и средства, акку�
мулированные в Национальном фонде республи�
ки, в июле 2006г. выросли на 5,1% – до 24 млрд.
110,1 млн.долл., сообщается в пресс�релизе Нац�
банка. Средства Нацфонда республики на конец
июля, по предварительным данным, составили 10
млрд. 205,4 млн.долл.

В прошлом месяце покупка валюты на вну�
треннем валютном рынке и поступление валюты
на счета правительства привели к увеличению чи�
стых валютных запасов на 750,6 млн.долл. – до 12
млрд. 675,4 млн.долл., несмотря на проведение
операций по пополнению активов Нацфонда и об�
служиванию внешнего долга минфином. Активы в
золоте за июль выросли на 70,4 млн.долл. – до 1
млрд. 224,8 млн.долл. в результате роста цены на
мировых рынках на этот драгметалл на 6,1%. В ре�
зультате за прошлый месяц чистые золотовалют�
ные резервы Нацбанка выросли на 5,8% – до 13
млрд. 900,2 млн.долл. Интерфакс, 2.8.2006г.

– По прогнозам правительства Казахстана
средний темп роста активов Национального фон�
да в 2007�09гг. составит 114,5%, а его размер к
2009г. достигнет 17,5% по отношению к внутрен�
нему валовому продукту (ВВП). Об этом говорит�
ся в постановлении кабинета министров «О сред�
несрочной фискальной политике правительства
РК на 2007�09гг.», передает агентство.

В документе говорится, что, «исходя из бюдже�
та развития на среднесрочную перспективу, раз�
мер гарантированного трансферта из Националь�
ного фонда в 2007�09гг. будет составлять в среднем
26,9% от активов фонда на начало соответствую�
щего года». При этом в постановлении отмечает�
ся, что за данный период финансирование расхо�
дов бюджетных программ по развитию будет осу�
ществлено за счет гарантированного трансферта
из Нацфонда, а также внутреннего и внешнего за�
имствования.

В правительстве республики прогнозируют, что
«инвестиционный доход от управления активами
Национального фонда может соответствовать
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объему необходимого трансферта в бюджет после
2015г. в случае осуществления эффективной поли�
тики накопления средств в фонде и существова�
ния благоприятной мировой конъюнктуры цен на
нефть». «При этом прогноз ожидаемого инвести�
ционного дохода от управления активами фонда
равен 4% в годовом выражении», – также подчер�
кивается в документе. KZ�today, 1.8.2006г.

– По прогнозам правительства Казахстана рас�
ходы государственного бюджета республики по
отношению к внутреннему валовому продукту
(ВВП) в 2007г. снизятся до 25%, в 2008 – до 24%, в
2009 – до 23,2%. Об этом говорится в постановле�
нии кабинета министров «О среднесрочной фис�
кальной политике правительства РК на 2007�
09гг.», передает агентство.

«В 2007�09гг. предполагается снижение темпов
номинального роста расходов государственного
бюджета, которые будут ниже темпов номиналь�
ного роста ВВП. Средний темп роста расходов бю�
джета ожидается на уровне 114,3%, а темп роста
ВВП – 114,5% к ВВП», – говорится в постановле�
нии правительства.

При этом в документе отмечается, что, «несмо�
тря на проведение ограничительной политики в
области расходов, будут учтены полное финансо�
вое обеспечение расходных обязательств государ�
ства, необходимость решения задач по обеспече�
нию государством базовых услуг надлежащего ка�
чества, а также сокращение социального неравен�
ства на основе перераспределения социальных
расходов в пользу социально незащищенных кате�
горий населения, снижение уровня бедности,
улучшение качества жизни». KZ�today, 1.8.2006г.

– Среднегодовой реальный рост ВВП в Казах�
стане в 2007�09гг. составит 8,8%. Такой прогноз
содержится в утвержденной и опубликованной в
официальной прессе среднесрочной фискальной
политике правительства республики на 2007�09гг.
Рост ВВП в 2007�09гг. в заданных параметрах, от�
мечается в документе, позволит решить стратеги�
ческую задачу по удвоению ВВП в 2008г. по отно�
шению к 2000г. «В среднесрочном периоде сохра�
нится тенденция опережающего роста услуг по
сравнению с производством товаров. Производ�
ство товаров будет расти в среднем на 6,7% в год, а
производство услуг на 10,7%», – говорится в доку�
менте.

Правительство отмечает, что наибольший
удельный вес в секторе услуг имеют торговля,
транспорт, связь, а также различные услуги пред�
приятиям. В 2007�09гг. ожидается дальнейший
рост этих отраслей. Так, объем услуг транспорта
будет в этот период ежегодно увеличиваться на
7,6%, объем услуг связи – на 20,7%. В сфере торго�
вли объем услуг будет расти на 9,9% в год. Рост
объемов валового производства продукции с/х в
2007�09гг. составит 10,27% в год, прогнозирует
правительство. «Расширение инвестиционного
спроса будет связано, в первую очередь, с внутрен�
ними источниками финансирования инвести�
ций», – указывается в документе. Предполагается,
что объемы инвестиций в основной капитал в
2007�09гг. будут ежегодно увеличиваться более
чем в 2 раза.

По прогнозу правительства, положительное
сальдо торгового баланса в этот период будет со�
ставлять 5,4 млрд.долл. в год. Так, экспорт товаров
в 2007г. составит 29 млрд. 850,7 млн.долл. (импорт

– 23 млрд. 433,1 млн.долл.), в 2008г. – 31 млрд.
248,2 млн.долл. (импорт – 25 млрд. 955,7
млн.долл.), в 2009г. – 33 млрд. 312,4 млн.долл.
(импорт – 28 млрд. 755,8 млн.долл.). Правитель�
ство прогнозирует, что инфляция в Казахстане в
2007�09гг. составит в среднем за год 5�7%. Интер�
факс, 1.8.2006г.

– Размер Национального фонда Казахстана к
2009г. составит 17,5% ВВП, говорится в документе
«Среднесрочная фискальная политика правитель�
ства республики Казахстан на 2007�09гг.», опубли�
кованном в официальной прессе. «Средний темп
роста активов Национального фонда составит
114,5%, а его размер к 2009г. – 17,5% к ВВП», – от�
мечается в документе. В Нацфонде республики ак�
кумулируются поступления от предприятий неф�
тяного сектора. Ненефтяной дефицит бюджета бу�
дет покрываться в основном за счет гарантирован�
ного трансферта из Национального фонда и заим�
ствования, размер которого определяется в рамках
прогнозных макроэкономических показателей.
Гарантированный трансферт из Нацфонда в рес�
публиканский бюджет будет направляться только
для финансирования бюджетных программ разви�
тия.

Между тем, согласно документу, в долгосроч�
ной перспективе фискальная политика правитель�
ства будет направлена на достижение размера га�
рантированного трансферта из Нацфонда в респу�
бликанский бюджет равного инвестиционному
доходу от управления активами фонда. «Прогноз�
ные расчеты показывают, что инвестиционный
доход от управления активами Национального
фонда может соответствовать объему необходимо�
го трансферта в бюджет после 2015г., в случае осу�
ществления эффективной политики накопления
средств в фонде и существования благоприятной
мировой конъюнктуры цен на нефть. Прогноз
ожидаемого инвестиционного дохода от управле�
ния активами фонда равен 4% в годовом выраже�
нии», – отмечается в документе. Согласно прави�
тельственному прогнозу, мировая цена на нефть
Brent в 2007г. составит 54 долл. за баррель, в 2008г.
– 53 долл. и в 2009г. – 50 долл. В документе отме�
чается, что с момента создания Нацфонда (2000г.)
48% доходов нефтяного сектора направлялись в
фонд, где на конец 2005г. было накоплено активов
на 8,1 млрд.долл., что составляет 14,5% ВВП.
Между тем средства Нацфонда республики на 14
июля т.г., по предварительным данным, составили
10 млрд. 68,5 млн.долл. Интерфакс, 1.8.2006г.

– Правительство Казахстана в 2009г. планирует
снизить расходы государственного бюджета до
23,2% ВВП, говорится в документе «Среднесроч�
ная фискальная политика правительства респу�
блики Казахстан на 2007�09гг.», опубликованном
в официальной прессе. «Расходы государственно�
го бюджета прогнозируются в 2007г. – 25% ВВП, в
2008г. – 24%, в 2009г. – 23,2%», – указывается в
документе. В 2007�09гг. предполагается снижение
темпов номинального роста расходов государ�
ственного бюджета, которые будут ниже темпов
номинального роста ВВП. Средний темп роста
расходов бюджета ожидается на уровне на 14,3%, а
темп роста ВВП – на 14,5%.

В документе отмечается, что «несмотря на про�
ведение ограничительной политики в области рас�
ходов, будут учтены такие факторы, как полное
финансовое обеспечение финансовых обяза�
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тельств государства, необходимость решения за�
дач по обеспечению государством базовых услуг
надлежащего качества, сокращение социального
неравенства на основе перераспределения со�
циальных расходов в пользу наиболее социально
незащищенных категорий населения, снижение
уровня бедности, улучшение качества жизни».

Финансирование расходов бюджетных про�
грамм развития в 2007�09гг. будет осуществляться
за счет гарантированного трансферта из Нацио�
нального фонда и за счет внутреннего и внешнего
заимствования. Исходя из прогнозов бюджета ра�
звития, отмечает правительство, размер гаранти�
рованного трансферта из Нацфонда в 2007�09гг.
будет составлять в среднем 26,9% активов фонда
на начало соответствующего периода.

Между тем правительство прогнозирует, что
расходы госбюджета на образование в 2007�09гг.
будут составлять 4,1% ВВП, на здравоохранение –
2,7% ВВП в 2007г. и 3% в 2008�09гг., на социаль�
ную помощь и соцобеспечение – 5,2% ВВП в
2007г., 5,1% – в 2008�09гг. Расходы на обществен�
ный порядок, безопасность, правовую, судебную,
уголовно�исполнительную деятельность в 2007г.
составят 2,3% ВВП, в 2008г. – 1,9%, в 2009г. –
1,8%. Расходы госбюджета на жилищно�комму�
нальное хозяйство будут сокращаться: с 1,4% ВВП
в 2007г. до 0,8% в 2009г. Расходы на культуру,
спорт, туризм и информационное пространство
напротив возрастут с 0,7% ВВП в 2007г. до 0,8% в
2009г.

Расходы на топливно�энергетический ком�
плекс и недропользование будут составлять 0,3%
ВВП в 2007�08гг., 0,4% – в 2009г.; на сельское,
водное, лесное, рыбное хозяйство, особо охраняе�
мые природные территории, охрану окружающей
среды и животного мира, земельные отношения –
1,4% ВВП в 2007г., 1,5% – в 2008�09гг.; на промы�
шленность, архитектурную, градостроительную и
строительную деятельность – 0,1% ВВП в 2007�
09гг.; на транспорт и коммуникации – 2% ВВП в
2007г., 1,9% – в 2008�09гг. Расходы на обслужива�
ние долга будут сокращаться и составят 0,3% ВВП
в 2007г., 0,2% в 2008г., 0,1% в 2009г.

Госбюджет Казахстана включает республикан�
ский бюджет, ежегодно принимаемый парламен�
том и утверждаемый главой государства, и бюдже�
ты 16 административно�территориальных регио�
нов страны. По данным госагентства по статисти�
ке, в 2005г. доходы госбюджета составили 2 трлн.
98 млрд. 532 млн. тенге, расходы – 2 трлн. 51 млрд.
866 млн. тенге, профицит бюджета сложился в 46
млрд. 666 млн. тенге, или 0,6% ВВП. Объем ВВП в
минувшем году составил 7 трлн. 453 млрд. тенге
(рост на 9,4% по сравнению с 2004г.). Официаль�
ный курс на 1 авг. – 118,41 тенге /1 долл. Интер�
факс, 1.8.2006г.

– Казахстан планирует в 2007�09гг. средний
рост ненефтяных поступлений в госбюджет на
15,3% в год. Такой прогноз содержится в докумен�
те о среднесрочной фискальной политике прави�
тельства республики на 2007�09гг. Текст докумен�
та опубликован во вторник в прессе. В соответ�
ствии с концепцией Национального фонда, неф�
тяные поступления зачисляются в фонд, а ненеф�
тяные – в бюджет. Согласно документу поступле�
ния ненефтяных доходов в госбюджет Казахстана
в 2007г. ожидаются в 19,4% ВВП, в 2008г. – 18,4%
ВВП, в 2009г. – 18,6% ВВП. Из общего объема до�

ходов налоговые поступления в 2007г. составят
18,3% ВВП, в 2008г. – 17,3% ВВП, в 2009г. – 18%
ВВП. Сокращение налоговых поступлений в
2008г. по сравнению с 2007г. правительство объяс�
няет снижением ставок социального налога с
2008г. в среднем на 30%.

Между тем правительство прогнозирует, что в
среднесрочной перспективе соотношения посту�
плений от предприятий нефтяного и ненефтяного
секторов экономики составят соответственно 23%
и 77%. Прогноз нефтяных поступлений в Нац�
фонд составляет в 2007г. 6,4% ВВП, в 2008г. – 5,8%
ВВП, в 2009г. – 5,4% ВВП. «Ежегодный средний
темп роста поступлений нефтяного сектора в На�
циональный фонд в 2007�09гг. ожидается на уров�
не 16,4%», – отмечается в документе. В Казахстане
госбюджет включает республиканский бюджет,
ежегодно принимаемый парламентом и утвержда�
емый главой государства, и бюджеты всех 16 адми�
нистративно�территориальных регионов страны.
Интерфакс, 1.8.2006г.

– Среднегодовой реальный рост ВВП в Казах�
стане в 2007�09гг. составит 8,8%. Такой прогноз со�
держится в утвержденной и опубликованной в офи�
циальной прессе среднесрочной фискальной поли�
тике правительства республики на 2007�09гг. Рост
ВВП в 2007�09гг. в заданных параметрах, отмечает�
ся в документе, позволит решить стратегическую за�
дачу по удвоению ВВП в 2008г. по отношению к
2000г. «В среднесрочном периоде сохранится тен�
денция опережающего роста услуг по сравнению с
производством товаров. Производство товаров бу�
дет расти в среднем на 6,7% в год, а производство ус�
луг на 10,7%», – говорится в документе.

Правительство отмечает, что наибольший удель�
ный вес в секторе услуг имеют торговля, транспорт,
связь, а также различные услуги предприятиям. В
2007�09гг. ожидается дальнейший рост этих отра�
слей. Объем услуг транспорта будет в этот период
ежегодно увеличиваться на 7,6%, объем услуг связи
– на 20,7%. В сфере торговли объем услуг будет ра�
сти на 9,9% в год. Рост объемов валового производ�
ства продукции сельского хозяйства в 2007�09гг. со�
ставит 10,27% в год, прогнозирует правительство.
«Расширение инвестиционного спроса будет связа�
но, в первую очередь, с внутренними источниками
финансирования инвестиций», – указывается в до�
кументе. Предполагается, что объемы инвестиций в
основной капитал в 2007�09гг. будут ежегодно уве�
личиваться в 2 раза.

По прогнозу правительства, положительное
сальдо торгового баланса в этот период будет соста�
влять свыше 5,4 млрд.долл. в год. Экспорт товаров в
2007г. составит 29 млрд. 850,7 млн.долл. (импорт –
23 млрд. 433,1 млн.долл.), в 2008г. – 31 млрд. 248,2
млн.долл. (импорт – 25 млрд. 955,7 млн.долл.), в
2009г. – 33 млрд. 312,4 млн.долл. (импорт – 28 млрд.
755,8 млн.долл.). Правительство прогнозирует, что
инфляция в Казахстане в 2007�09гг. составит в сред�
нем за год 5�7%. Интерфакс, 1.8.2006г.

– Размер Национального фонда Казахстана к
2009г. составит 17,5% ВВП, говорится в документе
«Среднесрочная фискальная политика правитель�
ства республики Казахстан на 2007�09гг.», опубли�
кованном в официальной прессе. «Средний темп
роста активов Национального фонда составит
114,5%, а его размер к 2009г. – 17,5% к ВВП», – от�
мечается в документе. В Нацфонде республики ак�
кумулируются поступления от предприятий нефтя�
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ного сектора. Ненефтяной дефицит бюджета будет
покрываться в основном за счет гарантированного
трансферта из Национального фонда и заимствова�
ния, размер которого определяется в рамках прог�
нозных макроэкономических показателей. Гаран�
тированный трансферт из Нацфонда в республи�
канский бюджет будет направляться только для фи�
нансирования бюджетных программ развития.

Согласно документу, в долгосрочной перспекти�
ве фискальная политика правительства будет напра�
влена на достижение размера гарантированного
трансферта из Нацфонда в республиканский бю�
джет равного инвестиционному доходу от управле�
ния активами фонда. «Прогнозные расчеты показы�
вают, что инвестиционный доход от управления ак�
тивами Национального фонда может соответство�
вать объему необходимого трансферта в бюджет по�
сле 2015г., в случае осуществления эффективной
политики накопления средств в фонде и существо�
вания благоприятной мировой конъюнктуры цен на
нефть. Прогноз ожидаемого инвестиционного до�
хода от управления активами фонда равен 4% в го�
довом выражении», – отмечается в документе.

Согласно правительственному прогнозу, миро�
вая цена на нефть Brent в 2007г. составит 54 долл.
за бар., в 2008г. – 53 долл. и в 2009г. – 50 долл. В
документе отмечается, что с момента создания
Нацфонда (2000г.) 48% доходов нефтяного секто�
ра направлялись в фонд, где на конец 2005г. было
накоплено активов на 8,1 млрд.долл., что соста�
вляет 14,5% ВВП. Средства Нацфонда республики
по состоянию на 14 июля тек.г., по предваритель�
ным данным, составили 10 млрд. 68,5 млн.долл.
Интерфакс, 1.8.2006г.

– Правительство Казахстана в 2009г. планирует
снизить расходы государственного бюджета до
23,2% ВВП, говорится в документе «Среднесроч�
ная фискальная политика правительства респу�
блики Казахстан на 2007�09гг.», опубликованном
в официальной прессе. «Расходы государственно�
го бюджета прогнозируются в 2007г. – 25% ВВП, в
2008г. – 24%, в 2009г. – 23,2%», – указывается в
документе.

В 2007�09гг. предполагается снижение темпов
номинального роста расходов государственного
бюджета, которые будут ниже темпов номиналь�
ного роста ВВП. Средний темп роста расходов бю�
джета ожидается на уровне на 14,3%, а темп роста
ВВП – на 14,5%. В документе отмечается, что
«несмотря на проведение ограничительной поли�
тики в области расходов, будут учтены такие фак�
торы, как полное финансовое обеспечение фи�
нансовых обязательств государства, необходи�
мость решения задач по обеспечению государ�
ством базовых услуг надлежащего качества, сокра�
щение социального неравенства на основе перера�
спределения социальных расходов в пользу со�
циально незащищенных категорий населения,
снижение уровня бедности, улучшение качества
жизни».

Финансирование расходов бюджетных про�
грамм развития в 2007�09гг. будет осуществляться
за счет гарантированного трансферта из Нацио�
нального фонда и за счет внутреннего и внешнего
заимствования. Исходя из прогнозов бюджета ра�
звития, отмечает правительство, размер гаранти�
рованного трансферта из Нацфонда в 2007�09гг.
будет составлять в среднем 26,9% активов фонда
на начало соответствующего периода.

Правительство прогнозирует, что расходы гос�
бюджета на образование в 2007�09гг. будут соста�
влять 4,1% ВВП, на здравоохранение – 2,7% ВВП
в 2007г. и 3% в 2008�09гг., на социальную помощь
и соцобеспечение – 5,2% ВВП в 2007г., 5,1% – в
2008�09гг. Расходы на общественный порядок, бе�
зопасность, правовую, судебную, уголовно�ис�
полнительную деятельность в 2007г. составят 2,3%
ВВП, в 2008г. – 1,9%, в 2009г. – 1,8%. Расходы гос�
бюджета на жилищно�коммунальное хозяйство
будут сокращаться: с 1,4% ВВП в 2007г. до 0,8% в
2009г. Расходы на культуру, спорт, туризм и ин�
формационное пространство напротив возрастут с
0,7% ВВП в 2007г. до 0,8% в 2009г.

Расходы на топливно�энергетический ком�
плекс и недропользование будут составлять 0,3%
ВВП в 2007�08гг., 0,4% – в 2009г.; на сельское,
водное, лесное, рыбное хозяйство, особо охраняе�
мые природные территории, охрану окружающей
среды и животного мира, земельные отношения –
1,4% ВВП в 2007г., 1,5% – в 2008�09гг.; на промы�
шленность, архитектурную, градостроительную и
строительную деятельность – 0,1% ВВП в 2007�
09гг.; на транспорт и коммуникации – 2% ВВП в
2007г., 1,9% – в 2008�09гг. Расходы на обслужива�
ние долга будут сокращаться и составят 0,3% ВВП
в 2007г., 0,2% в 2008г., 0,1% в 2009г.

Госбюджет Казахстана включает республикан�
ский бюджет, ежегодно принимаемый парламен�
том и утверждаемый главой государства, и бюдже�
ты 16 административно�территориальных регио�
нов страны. По данным госагентства по статисти�
ке, в 2005г. доходы госбюджета составили 2 трлн.
98 млрд. 532 млн. тенге, расходы – 2 трлн. 51 млрд.
866 млн. тенге, профицит бюджета сложился в
объеме 46 млрд. 666 млн. тенге, или 0,6% ВВП.
Объем ВВП в минувшем году составил 7 трлн. 453
млрд. тенге (рост на 9,4% по сравнению с 2004г.).
Официальный курс на 1 авг. – 118,41 тенге /1 долл.
Интерфакс, 1.8.2006г.

– В Семипалатинске с начала 2006г. объем про�
изводства в сфере промышленности увеличился
на 23,9%. Об этом в интервью корреспонденту
агентства сообщил заведующий городским отде�
лом предпринимательства Серикбек Бактажаров.
По итогам I пол. объем производства составил 17,7
млрд. тенге, что на 3,2 млрд. тенге больше соответ�
ствующего периода прошлого года.

«Темпы развития промышленности в этом году
не разочаровывают. Действующие предприятия
набирают обороты, появилась надежда на возрож�
дение бездействующих объектов промышленно�
сти», – сказал С. Бактажаров. Так, по его данным,
к концу года в Семипалатинске на базе бывшего
арматурного завода появится новое предприятие,
которое планирует наладить выпуск автомашин.

К лету 2007г. планируется сдача еще одного за�
вода, сообщил С. Бактажаров. Предприятие будет
специализироваться на выпуске керамического
кирпича. До настоящего времени эту продукцию
завозили из России и Китая по цене 35 тенге. С за�
пуском нового завода цена продукта уменьшится
наполовину. По мнению завотдела предпринима�
тельства, «вскоре Семипалатинск будет способен
достичь по объему промышленности 50�ти мил�
лиардной отметки». KZ�today, 15.7.2006г.

– Премьер�министр Даниал Ахметов сегодня
ознакомился с работой кардиологического центра
в Астане, передает агентство со ссылкой на пресс�
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службу главы правительства. Это медицинское
учреждение является одним из самых современ�
ных на постсоветском пространстве. Однако его
возможностей для Казахстана сейчас не хватает.
По данным министерства здравоохранения, в
стране зарегистрировано 1,4 млн. людей, подвер�
женных различным сердечно�сосудистым заболе�
ваниям. Между тем крупный кардиологический
центр сейчас работает только в Алматы. Еще один
строится в Актау.

Д. Ахметов заявил о необходимости создания
региональных кардиологических центров. По его
словам, правительство готово финансировать
приобретение оборудования для этих учреждений.
Премьер поручил министру здравоохранения под�
готовить необходимые расчеты для включения их
в бюджет следующего года. Глава правительства
посетил строящиеся дом матери и ребенка и вело�
трек. Здесь премьер�министр отметил возросшие
темпы строительства. KZ�today, 14.7.2006г.

– Корреспондент американской газеты «Мор�
нинг Ньюс» встретился с некоторыми из своих со�
отечественников, работающих в Казахстане. Боль�
шинство из них – управляющие крупных добы�
вающих компаний, которые работают в республи�
ке уже не первый год. По их словам, ситуация в
стране меняется на глазах. Они еще помнят то вре�
мя, когда свет выключался по несколько раз в не�
делю, когда не было воды и многих продуктов пи�
тания. Теперь в казахстанских магазинах есть все
то же самое, что и в американских. Жаль, что не
хватает англоязычной литературы – за книгами
иногда приходится ездить в Астану и Алматы.
Самое главное открытие, сделанное американца�
ми – это то, что местные жители не считают их
врагами, хотя Казахстан и является частью бывше�
го Советского Союза. KZ�today, 10.7.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «Об амнистии в связи с легализа�
цией имущества», сообщила в среду пресс�служба
главы государства. Данный документ, как ранее
заявляла министр юстиции республики Загипа Ба�
лиева, направлен на «вовлечение в легальный эко�
номический оборот имущества, полученного на
скрытые доходы и оформленного ненадлежащим
образом». Акция планируется как разовая и пре�
дусматривает добровольность легализации иму�
щества. Провести легализацию планируется во II
пол. тек.г. в период до 30 дек., законом предусмо�
трен период до 1 апр. 2007г., в течение которого
лицам, легализовавшим имущество, можно будет
оформить права на легализуемое имущество.
Субъекты легализации должны будут оплатить го�
сударству сбор в 10% от стоимости легализуемого
имущества.

В документе содержится норма, позволяющая
жителям Казахстана легализовать свое жилье на
безвозмездной основе. С других же видов легали�
зуемого имущества граждане должны будут запла�
тить указанный сбор. Вместе с тем от уплаты этого
сбора освобождается ряд социальных категорий
граждан, в частности, инвалиды. Легализации
подлежит широкий круг имущества, в т.ч. недви�
жимость, капитал, движимое имущество, ценные
бумаги.

Согласно документу, акция по легализации бу�
дет происходить через налоговые органы, за ис�
ключением недвижимого имущества, не имеюще�
го правоустанавливающих документов, легализа�

ция которого будет осуществляться через спе�
циальные комиссии при местных исполнительных
органах. Субъектами легализации, согласно зако�
ну, определены граждане и юридические лица.
Вместе с тем закон определяет имущество, кото�
рое не подлежит легализации, а также круг лиц, на
которых не распространяется действие закона.
Интерфакс, 5.7.2006г.

– Совокупный объем внешнего долга Казахста�
на на 1 апр. 2006г. составил 46,818 млрд.долл., го�
ворится в отчете Национального банка Казахста�
на, размещенном на его официальном сайте. На 1
янв. 2006г. совокупный внешний долг Казахстана
равнялся 41 млрд. 516,2 млн.долл., таким образом,
в I кв. он увеличился на 12,7%. По сравнению с 1
апр. 2005г. показатель вырос на 39,9%. Как отме�
чается в отчете Нацбанка, государственный и га�
рантированный государством внешний долг со�
ставил на начало апр. 2 млрд. 399,4 млн.долл., тог�
да как на 1 апр. 2005г. он составлял 3 млрд. 218,9
млн.долл.

Вместе с тем долг частного сектора, негаранти�
рованный государством, сложился на 1 апр. 2006г.
в 44 млрд. 418,6 млн.долл. против 30 млрд. 235,8
млн.долл. на аналогичную дату пред.г. В отчете
также указывается, что из общего объема внешне�
го долга на 1 апр. долгосрочные обязательства со�
ставили 39 млрд. 488,2 млн.долл. (29 млрд. 840,3
млн.долл. год на 1 апр. 2005г.). Обязательства бан�
ковского сектора за анализируемый период выро�
сли до 16 млрд. 28,7 млн.долл. с 7 млрд. 735,6
млн.долл. На 1 апр. 2006г., по данным Нацбанка,
отношение валового внешнего долга страны к
ВВП составило 77,7%, тогда как год назад этот по�
казатель составлял 74,3%. В 2005г. совокупный
объем внешнего долга Казахстана вырос на 30%.
Интерфакс, 3.7.2006г.

– Председателем совета директоров АО «Казах�
станский холдинг по управлению госактивами
«Самрук» избран руководитель администрации
президента Казахстана Адильбек Джаксыбеков.

Такое решение было принято на первом заседа�
нии совета директоров АО в понедельник в Аста�
не, сообщили в администрации президента респу�
блики.

Указ о создании АО «Казахстанский холдинг по
управлению госактивами «Самрук» президент Ка�
захстана Нурсултан Назарбаев подписал в конце
янв. этого года. В апр. правительство определило
состав совета директоров госхолдинга.

Согласно правительственному постановлению,
в состав совета директоров включены заммини�
стра экономики и бюджетного планирования Бо�
лат Палымбетов, замминистра финансов Аскар
Елемесов, и. о. исполнительного директора хол�
динга «Самрук» Сауат Мынбаев (по согласова�
нию), независимый директор данного АО Алек�
сандр Павлов (по согласованию). А.Павлов – быв�
ший вице�премьер, экс�министр финансов, воз�
главляет совет директоров Народного банка Ка�
захстана.

Правительство поручило минэконому и бю�
джетного планирования совместно с комитетом
госимущества и приватизации минфина обеспе�
чить избрание совета директоров АО в данном со�
ставе.

Холдингу «Самрук» переданы в управление
госакции пяти нацкомпаний: железнодорожной
«Казахстан темир жолы», нефтегазовой «КазМу�
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найГаз», по управлению электрическими сетями
Kegoc, «Казпочта» и «Казахтелеком». Государству
в АО «Казахтелеком» принадлежит пакет из 50%
плюс одна акция компании, а «Казпочта», Kegoc,
«КазМунайГаз» и КТЖ – полностью государ�
ственные компании. Интерфакс, 3.7.2006г.

– Высокие темпы роста экономики позволяют
Казахстану планировать ее рост к 2008г. в 2 раза по
сравнению с 2000г. Об этом сегодня в ходе 3 инве�
стиционного саммита заявил президент РК Нур�
султан Назарбаев. «Сегодня наша страна характе�
ризуется как одна из динамично развивающихся
стран мира. Казахстан стал привлекательным для
инвестиций в регионе», – отметил Н. Назарбаев.
«По оценкам международных экспертов, 80% всех
иностранных инвестиций, пришедших в Цен�
тральную Азию, находятся в Казахстане», – под�
черкнул он.

«Казахстан продолжает оставаться лидером в
Центральной Азии по привлечению прямых ино�
странных инвестиций на душу населения, а также
является первым среди стран СНГ, получившим
рейтинг инвестиционного класса», – напомнил Н.
Назарбаев.

«В мире принято считать, что нефтегазовый
комплекс является основным фактором, привле�
кающим инвестиции в Казахстан. Хотя сегодня в
нашем бюджете поступления от нефтегазового
сектора не превышают 25%», – сказал глава РК.
На сегодняшний день, по словам Н. Назарбаева,
основной частью доходов Казахстана являются
«горнодобывающие отрасли страны, цветная и
черная металлургия, производство феррохрома с
поставками на мировые рынки». «Эта отрасль
сильно развивается», – констатировал президент.
KZ�today, 8.6.2006г.

– Золотовалютные резервы Казахстана, вклю�
чая валовые резервы Нацбанка и средства, акку�
мулированные в Национальном фонде республи�
ки, в мае 2006г. выросли на 8,6% – до 22 млрд.
751,5 млн.долл., сообщается в пресс�релизе Нац�
банка. Средства Нацфонда республики на 31 мая,
по предварительным данным, составили 8 млрд.
716,5 млн.долл.

По информации Нацбанка, в прошлом месяце
в результате покупки валюты на внутреннем рын�
ке и поступления валюты на счета правительства
(с учетом операций по пополнению активов На�
ционального фонда и обслуживания внешнего
долга минфина) чистые валютные резервы Нац�
банка выросли на 1 млрд. 604,6 млн.долл. – до 14
млрд. 30,9 млн.долл. Активы Нацбанка в золоте за
май увеличились на 30,1 млн.долл. в связи с ро�
стом стоимости этого драгметалла на мировых
рынках на 2,5%. В результате за прошлый месяц
чистые золотовалютные резервы Нацбанка выро�
сли на 13,2% (на 1 млрд. 634,7 млн.долл.) – до 12
млрд. 773,5 млн.долл. В сообщении также говорит�
ся, что рост чистых международных резервов Нац�
банка в мае обусловил расширение денежной базы
в республике на 4,9% – до 1 трлн. 41,6 млрд. тенге.
Официальный курс на 6 июня – 120 тенге/1 долл.
Интерфакс, 6.6.2006г.

– Американская газета «Балтимор Сан» пишет
о визите в штат Мэриленд делегации казахстан�
ских медиков. Хотя, как и многие врачи из разви�
вающихся стран, казахстанские специалисты при�
были повышать квалификацию, это визит не был
похож на остальные. В отличие от других многих

других государств, Казахстан не просит о помощи
– республика настолько обеспечена, что полно�
стью оплатила поездку. Кстати, это не первый
приезд казахстанских медиков в Мэриленд. Казах�
стан активно работает над внедрением с 2008г. но�
вой системы здравоохранения, и поэтому сейчас
многие врачи из этой страны ездят по всему миру,
делая наблюдения и выбирая оптимальную модель
для копирования. KZ�today, 2.6.2006г.

– В рамках вносимых в республиканский бю�
джет 2006г. изменений правительство увеличивает
расходы социального блока на 3,8 млрд. тенге. Та�
кие данные содержатся в проекте закона «О внесе�
нии изменений и дополнений в закон РК «О рес�
публиканском бюджете на 2006г.», текстом кото�
рого располагает агентство.

В частности, согласно законопроекту, 2,6 млрд.
тенге выделяется на дифференцированное повы�
шение размеров пенсий пенсионерам силовых
структур, 777,8 млн. тенге – на увеличение разме�
ров специальных государственных пособий от�
дельным категориям граждан.

Также в рамках внесения изменений в респу�
бликанский бюджет планируется выделить 1 млрд.
тенге на разработку проектно�сметной документа�
ции и строительство спортивных объектов в рам�
ках подготовительных мероприятий к проведению
Азиатских игр 2011г. в Алматы.

700 млн. тенге предполагается направить в виде
целевых трансфертов бюджету Астаны на реализа�
цию проектов строительства ТЭЦ�3 и расширения
ТЭЦ�2 Астаны.

Согласно законопроекту, доходная часть уточ�
ненного бюджета запланирована в 1 трлн. 510
млрд. тенге (17,3% ВВП), расходная часть – 1
трлн. 518 млрд. тенге (17,4% ВВП). Дефицит пла�
нируется в размере 1,4% к ВВП.

На 1 января 2006г. государственный и гаранти�
рованный государством долг составляет 5 863 311
тыс. долларов США. Такие данные содержатся в
документах, представленных правительством к
проекту закона «О внесении изменений и допол�
нений в закон РК «О республиканском бюджете
на 2006г.». Государственный долг составляет 5,2
млрд.долл., в том числе долг правительства – 4
млрд.долл., при этом внутренний долг равен 2,2
млрд.долл., внешний – 1,7 млрд.долл.

Внешний долг правительства распределяется:
Международный банк реконструкции и развития
–442,8 млн.долл., Азиатский банк развития –124,1
млн.долл., Европейский банк реконструкции и
развития –33,2 млн.долл., Исламский банк разви�
тия –37,8 млн.долл., Саудовский фонд развития –
8,6 млн.долл., Кувейтский фонд арабского эконо�
мического развития –10,9 млн.долл., Фонд разви�
тия Абу�Даби – 18 млн.долл., Японский банк меж�
дународного сотрудничества –530,6 млн.долл., ев�
роноты –350 млн.долл.

Долг Национального банка –1,2 млрд.долл. По
предварительным данным, подлежащим уточне�
нию, долг местных исполнительных органов со�
ставляет 619,4 млн.долл., в том числе перед прави�
тельством –555,5 млн.долл., перед прочими кре�
диторами – 63,8 млн.долл. Гарантированный госу�
дарством долг – 592,5 млн.долл. KZ�today,
30.5.2006г.

– В рамках вносимых в республиканский бю�
джет 2006г. изменений правительство увеличивает
расходы социального блока на 3,8 млрд. тенге. Та�

41 Ãîñáþäæåò, íàëîãè, öåíûwww.kazakhstan.polpred.ru



кие данные содержатся в проекте закона «О внесе�
нии изменений и дополнений в закон РК «О рес�
публиканском бюджете на 2006г.», текстом кото�
рого располагает агентство.

В частности, согласно законопроекту, 2,6 млрд.
тенге выделяется на дифференцированное повы�
шение размеров пенсий пенсионерам силовых
структур, 777,8 млн. тенге – на увеличение разме�
ров специальных государственных пособий от�
дельным категориям граждан.

Также в рамках внесения изменений в респу�
бликанский бюджет планируется выделить 1 млрд.
тенге на разработку проектно�сметной документа�
ции и строительство спортивных объектов в рам�
ках подготовительных мероприятий к проведению
Азиатских игр 2011г. в Алматы.

700 млн. тенге предполагается направить в виде
целевых трансфертов бюджету Астаны на реализа�
цию проектов строительства ТЭЦ�3 и расширения
ТЭЦ�2 Астаны.

Согласно законопроекту, доходная часть уточ�
ненного бюджета запланирована в 1 трлн. 510
млрд. тенге (17,3% ВВП), расходная часть – 1
трлн. 518 млрд. тенге (17,4% ВВП). Дефицит пла�
нируется в размере 1,4% к ВВП.

На 1 января 2006г. государственный и гаранти�
рованный государством долг составляет 5 863 311
тыс. долларов США. Такие данные содержатся в
документах, представленных правительством к
проекту закона «О внесении изменений и допол�
нений в закон РК «О республиканском бюджете
на 2006г.». Государственный долг составляет 5,2
млрд.долл., в том числе долг правительства – 4
млрд.долл., при этом внутренний долг равен 2,2
млрд.долл., внешний – 1,7 млрд.долл.

Внешний долг правительства распределяется:
Международный банк реконструкции и развития
–442,8 млн.долл., Азиатский банк развития –124,1
млн.долл., Европейский банк реконструкции и
развития –33,2 млн.долл., Исламский банк разви�
тия –37,8 млн.долл., Саудовский фонд развития –
8,6 млн.долл., Кувейтский фонд арабского эконо�
мического развития –10,9 млн.долл., Фонд разви�
тия Абу�Даби – 18 млн.долл., Японский банк меж�
дународного сотрудничества –530,6 млн.долл., ев�
роноты –350 млн.долл.

Долг Национального банка –1,2 млрд.долл. По
предварительным данным, подлежащим уточне�
нию, долг местных исполнительных органов со�
ставляет 619,4 млн.долл., в том числе перед прави�
тельством –555,5 млн.долл., перед прочими кре�
диторами – 63,8 млн.долл. Гарантированный госу�
дарством долг – 592,5 млн.долл. KZ�today,
30.5.2006г.

– В 2006г. объем ВВП в республике планирует�
ся в размере 8725 млрд. тенге. Такие данные при�
ведены в пояснительной записке правительства к
проекту закона «О внесении изменений и допол�
нений в закон РК «О республиканском бюджете
на 2006г.», текстом которого располагает агент�
ство. «ВВП на 2006г. скорректирован в сторону
увеличения по сравнению со среднесрочным пла�
ном на 659,6 млрд. тенге и в номинальном значе�
нии составит 8725 млрд. тенге», – говорится в до�
кументе.

Согласно вносимым в закон поправкам, уро�
вень инфляции планируется в коридоре 5,7�7,6%.
Объем денежной массы увеличивается до 2789
млрд. тенге против прогнозируемых 2760 млрд.

тенге. Уровень монетизации экономики снижает�
ся с 34,2% до 31,8%. Официальная ставка рефи�
нансирования Национального банка увеличивает�
ся с 6,5% до 8%. Прогноз по объему экспорта това�
ров увеличивается с 29,1 млрд.долл. до 29,4
млрд.долл., при этом объем импорта снижается с
23,1 млрд.долл. до 21 млрд.долл.

Темпы роста промышленного производства в
проекте закона снижены с 107,3% до 104% (в срав�
нении с 2005г. – 104,6%), при этом номинальное
значение объема промышленной продукции уве�
личивается на 797 млрд. тенге и составит 5806,3
млрд. тенге.

Темпы роста сельского хозяйства останутся на
прежнем уровне, тогда как объем производства ва�
ловой продукции сельского хозяйства увеличится
по сравнению с первоначальным прогнозом на
31,6 млрд. тенге и составит 806,3 млрд. тенге.

Добыча нефти и газового конденсата увеличи�
вается на 0,5 млн.т., однако экспорт нефти и газо�
вого конденсата остается в рамках запланирован�
ного ранее показателя. При этом прогноз мировой
цены на нефть марки Brent увеличен по отноше�
нию к предыдущему прогнозу на 6 долл. и составит
55 долл. за 1 бар. Экспортная цена на нефть увели�
чивается с 36,8 долл. до 44 долл. за 1 бар.  KZ�today,
30.5.2006г.

– В 2006г. объем поступлений в национальный
фонд планируется в размере 470,8 млрд. тенге. Та�
кие данные содержатся в проекте закона «О внесе�
нии изменений и дополнений в закон РК «О рес�
публиканском бюджете на 2006г.».

Планируется, что прямые налоги от предприя�
тий нефтяного сектора составят 457 млрд. тенге.
Поступления от корпоративного подоходного на�
лога составят 278,2 млрд. тенге, плата за использо�
вание природных и других ресурсов – 178,8 млрд.
тенге. Поступления от приватизации госимуще�
ства, находящегося в республиканской собствен�
ности и относящегося к горно�добывающей и об�
рабатывающей отраслям, планируются в 12,5
млрд. тенге. Поступления от продажи земельных
участков сельскохозяйственного назначения ожи�
даются в 1,3 млрд. тенге. KZ�today, 30.5.2006г.

– В 2005г. валовой внешний долг Казахстана
увеличился на 30%. Об этом говорится в отчете
Счетного комитета об исполнении республикан�
ского бюджета за 2005г. «На фоне уменьшения го�
сударственного внешнего долга в республике зна�
чительно растет объем валового внешнего долга,
который на конец 2005г. составил 41,5 млрд.долл.
и по сравнению с 2004г. увеличился на 30%», – го�
ворится в отчете.

При этом «в 2005г. объем внешнего государ�
ственного долга сократился по сравнению с 2004г.
на 35%, или до 1,8 млрд.долл.», а гарантированный
государством внешний долг уменьшился на 6,4%.

В отчете подчеркивается, что внешняя задол�
женность банковского сектора только «к 1 янв.
2005г. возросла до 13901 млн.долл. и по сравнению
с 2004г. увеличилась в 2 раза». Также «наблюдает�
ся тенденция устойчивого роста межфирменных
долгов, которые составили в 2005г. 18,6 млрд.долл.
и по сравнению с 2004г. увеличились на 12%». При
этом «основными видами долгового инструмента
являются финансовые займы, доля которых в ва�
ловом внешнем долге составляет 85%, доля торго�
вых кредитов – 8,9%, долговых ценных бумаг –
5,8%».
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В своем отчете Счетный комитет также подчер�
кивает, что в республике «не отлажена система
управления внутренним государственным дол�
гом». Так, «в комитете казначейства минфина от�
сутствует информация о погашении обслужива�
ния обязательств местных исполнительных орга�
нов перед банками и другими кредиторами».
«Правительством осуществлялась переуступка
прав�требования от местных исполнительных ор�
ганов к Министерству финансов, механизм кото�
рого не был рассмотрен в законе «О бюджетной
системе», – отмечается в отчете. При этом, по дан�
ным Счетного комитета, сумма неурегулирован�
ных и непризнанных долгов местных исполни�
тельных органов на 1 января 2005г. составила 12,2
млрд. тенге. KZ�today, 29.5.2006г.

– Швейцарская газета «Темпс» указывает, что
сверхприбыль от продажи нефти стала для Казах�
стана источником проблем. На фоне резкого рос�
та цен на энергоносители национальная валюта
этой нефтяной страны стала резко усиливать свои
позиции. Национальный банк Казахстан за по�
следние несколько месяцев был вынужден прио�
брести пять миллиардов долларов, чтобы предот�
вратить дальнейшее повышение курса тенге. Из�за
ослабления доллара в республике увеличивается
инфляция, буквально взлетели цены на недвижи�
мость. 40 % государственных резервов хранятся в
американской валюте, и Казахстану приходится
идти на немалые затраты, чтобы совладать с нема�
лой прибылью. KZ�today, 26.5.2006г.

– Уточненный бюджет Казахстана 2006г. пред�
полагает увеличение расходов на 36 млрд. тенге для
реализации послания главы государства. Об этом
сегодня на семинаре�совещании для акимов райо�
нов и городов по разъяснению послания президента
народу страны сообщил вице�министр экономики и
бюджетного планирования Марат Кусаинов. «До�
полнительно из республиканского бюджета плани�
руется выделение порядка 36 млрд. тенге на реали�
зацию первоочередных задач, поставленных главой
государства», – сказал М. Кусаинов.

В частности, по его словам, на дифференциро�
ванное повышение пенсионных выплат пенсионе�
рам силовых структур в бюджете тек.г. дополнитель�
но предусмотрено 2,6 млрд. тенге, для увеличения
размеров специальных государственных пособий
отдельным категориям граждан – 778 млн. тенге.

М. Кусаинов отметил, что в 2006г. планируется
увеличение расходов социального сектора на 7,4
млрд. тенге. В целом в тек.г., по его информации,
расходы на социальную сферу составят 616 млрд.
тенге. KZ�today, 17.5.2006г.

– 13% казахстанцев имеют среднедушевой до�
ход ниже прожиточного минимума. Об этом се�
годня в ходе семинара�совещания для акимов го�
родов и районов по разъяснению и пропаганде по�
слания главы государства сообщила министр тру�
да и социальной защиты населения Гульжана Ка�
рагусова. «Бедное население сегодня – это дети,
лица пожилого возраста, инвалиды, безработные и
работающее население с низкой зарплатой», – по�
яснила министр. «Вывести их из круга бедности –
важнейшая социальная задача, которая решается в
рамках государственных программ и имеет адре�
сный характер», – подчеркнула она.

Г. Карагусова напомнила, что меняется идео�
логия оказания социальной помощи. «Государ�
ство, как и прежде, не будет жалеть средств для

поддержки тех категорий социально уязвимых
слоев населения, которые по не зависящим от них
обстоятельствам не могут обеспечить себя само�
стоятельно. Что касается трудоспособной части
малообеспеченного населения, то по отношению
к ним приоритетными являются меры, преду�
преждающие иждивенчество и расширяющие до�
ступность достойного труда», – заявила министр.

Особое внимание, по словам Г. Карагусовой,
будет уделяться социальной поддержке семей с
детьми. Она напомнила, что с 2006г. наряду с сох�
ранением денежного пособия на рождение ребен�
ка (15 МРП) дополнительно введено два новых ви�
да пособия – пособие по уходу за ребенком до го�
да и пособие на детей из малообеспеченных семей
до 18 лет. KZ�today, 17.5.2006г.

– К концу 2008г. уровень безработицы в Казах�
стане составит порядка 7%. Об этом сегодня на се�
минаре�совещании для акимов районов и городов
по разъяснению и пропаганде послания президен�
та народу РК сообщила министр труда и социаль�
ной защиты населения Гульжана Карагусова.

«На состояние внутреннего рынка труда все воз�
растающее воздействие оказывают миграционные
процессы», – считает министр. В последнее время в
Казахстане в различных сферах производства прив�
лекалось от 11 тыс. до 24,7 тыс. иностранных рабо�
чих в год, многократно увеличился прием оралма�
нов. «Основными сферами применения иностран�
ной рабочей силы являются строительство, горно�
добывающая промышленность, с/х. Среди ино�
странных специалистов преобладают работники из
Турции, Китая, Великобритании, из стран СНГ –
граждане Кыргызстана», – отметила министр.

«Развитие трудовых ресурсов мы связываем се�
годня с повышением социальной ответственности
бизнеса», – подчеркнула глава Минтруда. Г. Карагу�
сова сообщила, что «до 2009г. в республике планиру�
ется создать четыре профессиональных центра по
подготовке специалистов технических специально�
стей – в Атырауской, Павлодарской, Восточно�Ка�
захстанской и Южно�Казахстанской областях».

По данным минтруда, за 2001�05гг. число неза�
полненных вакансий на предприятиях увеличи�
лось в 2 раза и превысило в конце прошлого года
20 тыс. ед. «Парадоксально, что вакансии остают�
ся незаполненными в условиях, когда почти каж�
дый 4 безработный имеет среднеспециальное, а
15% безработных – высшее образование», – сказа�
ла Г. Карагусова. «Такая несбалансированность
спроса и предложения на рынке труда свидетель�
ствует не просто о дефиците квалифицированной
рабочей силы, но и о недостаточной гибкости
рынка труда и отсутствии связи профессиональ�
ной подготовки со спросом на рабочую силу», –
считает министр. KZ�today, 17.5.2006г.

– Руководство Республики Казахстан смотрит
в будущее с оптимизмом. Оно рассчитывает, что в
2005г. реальный экономический рост в стране со�
ставит в конечном итоге 10%, после того как в
предыдущие годы народное хозяйство тоже дости�
гало таких темпов роста, особенно выигрывая от
высоких цен на нефть и от сильного спроса на дру�
гие виды сырья. Президент Н. Назарбаев ожидает,
что через пять лет ежедневная добыча сырой неф�
ти составит 3 млн.бар.

Он даже заявил, что в будущем Казахстан смо�
жет играть важную роль как поставщик энергии для
Европы в целом и для Германии в особенности.
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По величине нефтяных месторождений самая
большая из среднеазиатских республик уже сегод�
ня относится к 10 ведущим странам мира, расска�
зывает директор�распорядитель национальной
нефтегазовой компании «Казмунайгаз» Н. Рахме�
тов. Он предсказывает удвоение добычи нефти – с
нынешних 60 млн.т. в год, из которых 85�90% на�
правляются на экспорт, до 120 млн.т. в 2010г., а за�
тем даже утроение добычи до 180 млн.т. в 2015г.
Столь огромное повышение может быть достигну�
то в результате увеличения мощностей. Одновре�
менно подыскиваются стратегические партнеры
для освоения шельфа Каспийского моря. «В энер�
гетическом секторе существует большая динами�
ка», – говорит Рахметов, из�за нее правительство
начинает беспокоиться, потому что экономика
может перегреться. Доход на душу населения к
концу 2005г. составляет 4 тыс.долл. в год.

С одной стороны, повышающееся значение
Казахстана на мировом энергетическом рынке, с
другой – растущее присутствие Китая, как одного
из важнейших получателей нефти, стало особенно
хорошо видно, когда был сдан в эксплуатацию
трубопровод в Китай, стратегическое значение ко�
торого специалисты оценили как «чрезвычайное».
Вначале количество ежегодно экспортируемой
нефти дойдет до 10 млн.т., через три года оно дол�
жно удвоиться. Тогда доля Китая в казахском неф�
тяном экспорте составит 20�25%. Почти три че�
тверти добываемой нефти будут направлены на
главный экспортный рынок – в Европу; неболь�
шое количество будет поставляться в Россию и в
Иран (в качестве компенсационной сделки).

В «Казмунайгазе» рассчитывают на то, что доля
китайского участия – хотя бы уж из�за близости
рынка – станет увеличиваться. Однако это не дол�
жно зайти столь далеко, чтобы смогла появиться
новая зависимость. Летом 2005г. один китайский
консорциум предложил за предприятие «Петрока�
закстан» 3,2 млрд.долл. Однако, правительство хо�
чет сохранить «стратегический контроль». Новый
казахско�китайский трубопровод добавляется к
существующим главным магистралям на Запад – к
пущенному в 1991г. трубопроводу от казахского
промысла Тенгиз к российскому черноморскому
порту Новороссийск и к недавно сданному в эк�
сплуатацию трубопроводу от Баку до Джейхана.
Порт Актау на восточном берегу Каспийского мо�
ря расширяется прежде всего для того, чтобы осу�
ществлять танкерные перевозки нефти в столицу
Азербайджана Баку, инвестиционная сумма соста�
вляет 350 млн.долл.

В целом в ближайшие годы в энергетический
сектор Казахстана должны быть инвестированы
многие млрд.долл. Последние годы Каспийскому
региону из�за его больших нефтегазовых место�
рождений уделяется большое внимание, он рас�
сматривается как менее подверженный кризисам,
чем регион Персидского залива. «Если наглядно
представить себе геополитическое положение, то
Каспийский регион является более привлекатель�
ным, чем регион Персидского залива», – утвер�
ждает директор�распорядитель Рахметов. Сейчас
наблюдается приток иностранных предприятий из
Америки, Индии, Южной Кореи и Европы. «Все
это, – говорит он, – является выражением нашего
растущего значения».

Президент Назарбаев уверен, что Казахстан
войдет в лигу чемпионов нефтяной промышленно�

сти. Единственный камень преткновения заключа�
ется в том, что из страны начинает уходить рабочая
сила. В этом одна из причин, почему правитель�
ство старается побудить немецких переселенцев
вернуться в Казахстан. Их уход в 90гг. сегодня с со�
жалением рассматривают как «тяжелую потерю».
Frankfurter Allgemeine. «Коринф», 1.2.2006г.

ÀÐÌÈß, ÏÎËÈÖÈß
– Казахстан будет активизировать сотрудниче�

ство в рамках Организации Договора о коллектив�
ной безопасности (ОДКБ) и углублять стратегиче�
ское партнерство с Россией и Китаем, говорится в
новой военной доктрине Казахстана. Приоритет�
ными направлениями в международном военном
сотрудничестве Республики Казахстан являются:
активизация военного и военно�технического со�
трудничества с государствами�членами ОДКБ,
«исходя из необходимости консолидации усилий
по созданию единого оборонного пространства и
обеспечению коллективной военной безопасно�
сти», а также углубление стратегического партнер�
ства с РФ и Китаем «на основе общих военно�по�
литических интересов в регионе».

Как отмечается в военной доктрине, Казахстан
будет укреплять сотрудничество с государствами�
участниками ОДКБ «в рамках коалиционного во�
енного строительства, осуществляемого в интере�
сах обеспечения совместной безопасности и кол�
лективной обороны». В документе также говорит�
ся, что Казахстан будет расширять сотрудничество
в военной и военно�технической областях с госу�
дарствами Центральной Азии и другими страна�
ми; участвовать в совместных учениях и обмене
опытом в планировании, проведении и всесторон�
нем обеспечении антитеррористических операций
и операций по поддержанию мира под руковод�
ством НАТО. Синьхуа, 9.4.2007г.

– Заседание в формате «НАТО + Казахстан»
состоится в Брюсселе предположительно в июне
этого года. Об этом стало известно во время рабо�
чих переговоров делегации международного шта�
ба НАТО с представителями минобороны РК, со�
общили в пресс�службе минобороны.

По информации пресс�службы, во время рабо�
чих встреч обсуждена реализация «Индивидуаль�
ного плана действий партнерства Казахстана с
НАТО» с 31 янв. 2006г. «Стороны отметили после�
довательную реализацию намеченных задач, по�
ложительную динамику развития сотрудничества
между Казахстаном и НАТО. Было конкретизиро�
вано содействие со стороны Североатлантическо�
го альянса по предстоящим мероприятиям», – по�
яснили в пресс�службе. По итогам переговоров
состоялась встреча заместителя министра оборо�
ны Болата Сембинова с делегацией НАТО. «Со�
стоялся обмен мнениями о синхронизации «Ин�
дивидуального плана действий партнерства» и
программы «Процесс планирования и анализа»,
подготовки и оснащения «Казбрига» и о других
практических вопросах сотрудничества», – отме�
тили в пресс�службе. KZ�today, 30.3.2007г.

– Минобороны РК предполагает завершить пер�
вый этап модернизации Вооруженных сил в течение
трех ближайших лет. Об этом сегодня во время
встречи с военнослужащими�контрактниками со�
общил глава военного ведомства Даниал Ахметов.

«В течение трех лет мы предполагаем завер�
шить первый этап модернизации наших войск,
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который позволит создать нам армию мобильную,
хорошо вооруженную и в состоянии выполнять те
задачи, которые стоят по защите рубежей нашей
страны», – сказал Д. Ахметов.

Министр обороны подчеркнул, что «новое во�
оружение и новая техника, которые приобретают�
ся и будут приобретаться в последующие годы, бу�
дут направляться, прежде всего, в части постоян�
ной боевой готовности». В этом году планируется
закупить 62 российских бронетранспортера БТР�
80А, столько же новых БТР планируется закупить
в след.г. Стоимость одного БТР составляет 1
млн.долл.США.

Добавил министр, в течение этого года будут
модернизированы состоящие на вооружении в ка�
захстанской армии танки Т�72, модернизация кос�
нется систем управления огнем и ходовой части
этих машин. Д. Ахметов также сообщил, что рас�
ходы ВС РК на боевую подготовку в этом году со�
ставят 10 млрд. 600 млн. тенге.

«Изначально в 2007г. на боевую подготовку бы�
ло предусмотрено 3,9 млрд. тенге. Мы провели
анализ бюджета этого года и изыскали дополни�
тельно для улучшения качества боевой подготовки
3 млрд. 095 млн. тенге. Позднее были изысканы на
боевую подготовку еще 3 млрд. 700 млн. тенге. В
результате мы направим их на капитальный ре�
монт 12 самолетов Л�39, приобретем авиацион�
ный тренажер МиГ�31, закупим ГСМ для Сил воз�
душной обороны, а общие расходы на боевую под�
готовку в тек.г. составят 10 млрд. 600 млн. тенге»,
– пояснил министр. KZ�today, 28.3.2007г.

– Минобороны РК планирует в течение полуто�
ра�двух лет обеспечить новым служебным жильем
военнослужащих�контрактников в семи основных
воинских гарнизонах. Об этом сегодня сообщил
глава военного ведомства РК Даниал Ахметов.

«В соответствии с законом мы уже в этом году
планируем начать строить служебное жилье, где�
то в семи основных воинских гарнизонах, и в тече�
ние полутора�двух лет завершить это строитель�
ство», – сказал Д. Ахметов.

Сообщил глава оборонного ведомства, мини�
стерство готовит «новые социальные стандарты,
которые позволят, прежде всего, контрактникам,
всем воинам и их семьям создать необходимые со�
циальные условия, касающиеся, к примеру, каче�
ственного времяпрепровождения, проведения ка�
чественного досуга».

«Также рассматривается комплекс мер по повы�
шению привлекательности воинской службы, пре�
дусматривающий поэтапное увеличение уровня
материальных доходов военнослужащих по кон�
тракту, в т.ч. и по так называемому социальному па�
кету», – отметил Д. Ахметов. KZ�today, 28.3.2007г.

– Премьер�министр Карим Масимов подписал
постановление о призыве офицеров запаса на
воинскую службу в 2007г. На срок 2 года будут
призваны 548 офицеров, годных к воинской служ�
бе и не прошедших ее. В т.ч. 100 офицеров будут
призваны в Пограничную службу КНБ, в мини�
стерство по чрезвычайным ситуациям – 4 чел.

В части минобороны будут направлены 18 офице�
ров�мотострелков, 10 танкистов, 129 артиллеристов,
51 офицер ПВО, 47 связистов, 50 офицеров – инже�
неров по электронно�вычислительной технике, 45
офицеров�воспитателей и другие специалисты.

Настоящее постановление вводится в действие
по истечении десяти календарных дней со дня его

первого официального опубликования. KZ�today,
27.3.2007г.

– Сегодня в Астане с участием министра обо�
роны РК Даниала Ахметова состоялось обсужде�
ние проекта концепции развития Военно�морских
сил РК до 2025г. Об этом сообщили в пресс�служ�
бе минобороны Казахстана.

Реализация концепции поделена на 3 этапа: с
2007�10гг., далее 2011�15гг. и с 2016�25гг. «Основ�
ные мероприятия, предусмотренные в рамках кон�
цепции, заключаются в поэтапном укомплектова�
нии ВМС РК военными кораблями, строительстве
береговой инфраструктуры в целях обеспечения бе�
зопасности в зоне казахстанского сектора Каспий�
ского моря, обеспечения охраны стратегических
объектов», – пояснили в пресс�службе.

Д. Ахметов дал поручение в недельный срок пре�
доставить полное обоснование предполагаемых из�
менений структуры Военно�морских сил. Плани�
руемое приобретение кораблей для ВМС РК дол�
жно основываться на соотношении типов приобре�
таемых плавсредств и характера потенциальных
угроз безопасности, а оснащение кораблей воору�
жением должно идти в комплексе с общим планом
закупа. «Заказы на изготовление военных катеров с
малым водоизмещением будут размещены на оте�
чественном предприятии – АО «Зенит», – подчер�
кнул Д. Ахметов. KZ�today, 26.3.2007г.

– Минобороны Казахстана планирует преобра�
зовать структуру управления войсками на основе
стандартов, применяемых в передовых армиях ми�
ра. Об этом сегодня в ходе встречи с ветеранами
Вооруженных сил РК заявил глава оборонного ве�
домства Даниал Ахметов.

«Процесс (управление войсками) будет осно�
вываться на внедрении автоматизированной си�
стемы управления и использования потенциала
космических технологий», – сказал Д. Ахметов.
«Без новой системы управления все новые типы
вооружений не будут столь эффективны, если не
будет решен главный вопрос – создание автомати�
зированной системы управления и интегрирован�
ной системы управления войсками», – считает он.

«Тот огромный потенциал, который сегодня есть
в войсках, может быть значительно более эффектив�
но использован, если мы будем иметь четкую, осоз�
нанную, планомерную систему управления войска�
ми. Для этого должны использоваться все информа�
ционные технологии, для этого есть департамент но�
вых технологий, для этого мы работали с ведущими
компаниями мира, чтобы создать новую систему
управления войсками, адаптированную к современ�
ным вызовам и угрозам», – добавил министр.

Д. Ахметов также заявил, что изменится и сама
структура Вооруженных сил Казахстана. «Фундамен�
том армии станут соединения и части постоянной
боевой готовности, не требующие мобилизации», –
сказал глава оборонного ведомства. По его словам,
комитет начальников штабов уже обсудил эти новов�
ведения, и «сегодня наконец�то в системе Вооружен�
ных сил республики есть скоординированная точка
зрения, которая отражает все интересы, необходи�
мые для принятия подобного решения».

«В целом соответствующие документы уже под�
готовлены, мы предполагаем, что изменится струк�
тура самого минобороны, мы в обязательном по�
рядке усилим ее военную составляющую, комитет
начальников штабов», – отметил министр. Он на�
помнил, что именно в этом комитете в ближайшее
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время будет создан департамент боевой подготов�
ки, который, по словам Д. Ахметова, предполагает�
ся сделать «основополагающим в системе военного
планирования, в т.ч. и с точки зрения формирова�
ния военного бюджета». KZ�today, 20.3.2007г.

– В рамках модернизации казахстанской армии
Вооруженные силы страны планируется оснастить
высокоточным оружием избирательного дей�
ствия. Об этом сегодня в ходе встречи с ветерана�
ми Вооруженных сил РК заявил министр обороны
Даниал Ахметов.

«Меняется мир, меняется структура вооруже�
ний и военной техники, будет меняться и идеоло�
гия применения этих вооружений», – добавил ми�
нистр. Он пояснил, что «время, когда в идеологию
вкладывались огромные по площади войны, когда
нужно было наносить удары на десятки тыс.кв.км.
и это определяло сущность военной доктрины»,
ушло. «Сегодня нужны точечные удары высоко�
точным вооружением, которое имеется в Воору�
женных силах республики», – подчеркнул Д. Ах�
метов. «Стоит другой вопрос – необходимо даль�
нейшее совершенствование этого вооружения, си�
стемы управления войсками с новыми военными
технологиями, которые уже приходят в казахстан�
скую армию», – добавил глава оборонного ведом�
ства. KZ�today, 20.3.2007г.

– Минобороны РК намерено вдвое увеличить
расходы на боевую подготовку войск. Об этом сегод�
ня в ходе встречи с ветеранами Вооруженных сил РК
заявил глава оборонного ведомства Даниал Ахметов.

«При формировании бюджета Вооруженных
сил на 2008г. для нас важна система боевой подго�
товки. Сегодня мы провели анализ бюджета этого
года и дополнительно изыскали для увеличения
качества боевой подготовки 3 млрд. 95 млн. тенге»,
– сказал Д. Ахметов. Он напомнил, что «в целом
на боевую подготовку в этом году было запланиро�
вано израсходовать 3 млрд. 900 млн. тенге, то есть
мы дополнительно изыскали столько же, чтобы
качество боевой подготовки стало иным».

Министр обороны еще раз напомнил, что в
дальнейшем ВС РК намерены направлять на фи�
нансирование боевой подготовки до 30% своего
бюджета. «Общемировая тенденция сводится к то�
му, что та армия сильна, которая расходует на бое�
вую подготовку до 30% от военного бюджета. Это
та цифра, к которой мы будем идти, я не говорю,
что это произойдет на след.г., но это произойдет в
ближайшие годы. ибо армия, как я полагаю, созда�
на и содержится ради того, чтобы быть готовой к
любым угрозам и вызовам», – заключил Д. Ахме�
тов. KZ�today, 20.3.2007г.

– В приграничных районах Южно�Казахстан�
ской обл. появятся пограничные участковые. Об
этом сообщили на совместном совещании руко�
водства департамента внутренних дел по ЮКО и
регионального управления «Онтустик» Погранич�
ной службы КНБ РК.

По словам руководителя регионального упра�
вления «Онтустик» Талгата Есетова, пограничные
участковые уже выехали к месту несения службы.
«Это офицеры�пограничники, которые будут жить
в поселках, аулах, кишлаках вдоль государствен�
ной границы. Они станут своеобразным связую�
щим звеном между местным населением и погра�
ничниками с целью соблюдения пограничного ре�
жима и предотвращения контрабанды и наруше�
ний», – отметил руководитель «Онтустика».

Т. Есетов подчеркнул, что обстановка на грани�
це достаточно напряженная. «На границе Узбеки�
стана, Кыргызстана мы реально имеем наркотра�
фик, нелегальную миграцию, экономическую
контрабанду», – сказал он. По его мнению, в при�
граничье орудуют организованные преступные
группировки, убытки государства от экономиче�
ской контрабанды составляют миллиарды тенге.
KZ�today, 19.3.2007г.

– Участие Узбекистана в коллективных силах
быстрого развертывания в Центрально�Азиатском
регионе является делом времени.

«Сейчас решается, какие силы и средства Узбе�
кистан выделит в состав коллективных сил бы�
строго развертывания. Но для этого ему нужно
провести процедуру ратификации тех документов,
которые были ранее приняты по этому вопросу
президентами шести стран», – сказал сегодня на
пресс�конференции по окончании третьего засе�
дания межгосударственной комиссии по военно�
экономическому сотрудничеству ОДКБ замести�
тель генерального секретаря ОДКБ Валерий Семе�
риков.

В состав коллективных сил быстрого разверты�
вания в ЦА входят 10 батальонов, в их числе 3 – от
Казахстана, 2 – от России, 3 – от Таджикистана, 2
– от Кыргызстана, «в т.ч. и авиационная база в
Канте». «Если Узбекистану есть и будет, что пред�
ложить государствам Центрально�Азиатского ре�
гиона (а также Армении и Беларуси) из своей про�
дукции военного назначения, то он на полном ос�
новании, на полных правах будет осуществлять ее
поставки», – сказал В. Семериков.

В 1998г. Узбекистан принял решение приоста�
новить активную деятельность в рамках ОДКБ, но
не денонсировал Договор о коллективной безо�
пасности, подписанный в мае 1992г. В июне 2006
Узбекистан заявил о снятии моратория на актив�
ную деятельность в рамках организации. На не�
формальном саммите глав государств ЕврАзЭС в
Сочи был подписан документ о принятии Узбеки�
стана в ОДКБ, членами которой также являются
Армения, Беларусь, Казахстан, Кыргызстан, Рос�
сия и Таджикистан. KZ�today, 14.3.2007г.

– В Казахстане утверждена государственная
программа развития вооружения и военной техни�
ки, а также оборонно�промышленного комплекса
республики до 2015г. Об этом сегодня на пресс�
конференции сообщил замминистра обороны
страны Николай Поспелов.

«Буквально недавно был подписан указ прези�
дента, которым вводится госпрограмма развития
вооружения и военной техники, а также оборонно�
промышленного комплекса Казахстана», – сказал
Н. Поспелов. «В этой программе расписаны все
мероприятия, которые будут проводить миноборо�
ны и военно�промышленный комплекс республи�
ки до 2015г., ремонт, модернизация и закупка во�
оружения и военной техники», – добавил он.

Вице�министр отметил, что в целях реализа�
ции программы уже «проведены двусторонние
встречи на всех уровнях, прошла встреча руко�
водства минобороны с руководством «Рособо�
ронэкспорта». «Те документы, которые разрабо�
тала комиссия по военно�экономическому со�
трудничеству ОДКБ, – это большая помощь нам,
их обсуждение поможет нам продвинуться вперед
в вопросах модернизации», – считает заммини�
стра. KZ�today, 14.3.2007г.
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– В казахстанской армии несут службу 8 тыс.
женщин. Об этом сегодня в ходе торжественного
приема женщин�военнослужащих в минобороне
сообщил глава ведомства Даниал Ахметов. «8 тыс.
женщин�военнослужащих – это 12% от общей
штатной численности Вооруженных сил респу�
блики», – подчеркнул Д. Ахметов. При этом, от�
метил министр, порядка 30% женщин�военнослу�
жащих в стране «проходят службу на должностях,
определяющих боевую готовность частей казах�
станской армии».

«Женщины�десантницы, женщины�снайперы,
вами освоены те специальности, которые когда�то
являлись чисто мужскими», – сказал Д. Ахметов,
обращаясь к представительницам различных ро�
дов войск Вооруженных сил республики, пригла�
шенных на торжественный прием, посвященный
Международному женскому дню.

Глава минобороны также подчеркнул, что в чи�
сле женщин�военнослужащих 68 носят старшее
офицерское звание (полковники, подполковни�
ки) и 244 – младшие офицерские звания. «Все
женщины�офицеры казахстанской армии имеют
высшее образование, а 34 из них окончили воен�
ное училище и курсы младших офицеров», – отме�
тил Д. Ахметов. KZ�today, 6.3.2007г.

– В Алма�Ате будет создан Центральноазиат�
ский региональный информационно�координа�
ционный центр, основная задача которого будет –
обеспечение и содействие в обмене оперативной и
иной информацией между правоохранительными
структурами различных стран, а также оказание
содействия в организации и сопровождении спе�
циальных операций, связанных с незаконным
оборотом наркотиков. Об этом журналистам сооб�
щил Советник по правоохранительным вопросам
Управления ООН по наркотикам и преступности в
Центральной Азии (ЮНОДК) Тофик Муршудли.

«Страны, которые участвуют в этой инициативе
– Казахстан, Киргизия, Таджикистан, Узбекистан,
Туркмения, Россия и Азербайджан. Эти страны яв�
ляются сторонами меморандума по взаимопони�
манию и региональному сотрудничеству в области
контроля над наркотиками», – отметил он. Тофик
Муршудли сообщил, что правительством Казах�
стана уже выделено помещение для размещения
этого центра. «Соглашение о создании центра уже
подписано пятью президентами. Первым подпи�
сал президент Казахстана, затем – Киргизии,
Азербайджана, Таджикистана, и 31 янв. президент
Узбекистана подписал также соглашение о созда�
нии этого центра. Ожидаем подписания данного
соглашения со стороны Российской Федерации и
Туркмении. Затем начнется процесс ратификации
данного соглашения. После этого мы начнем кон�
курсный отбор личного состава для этого центра»,
– сказал он. ИА Regnum, 1.3.2007г.

– Казахстан и Россия совместно разработают
программу по реорганизации войск республики.
Об этом на брифинге в Караганде сообщил журна�
листам министр обороны Казахстана Даниал Ах�
метов.

Министр напомнил, что на днях этот вопрос
обсуждался в Москве на встрече с генеральным
директором ФГУП «Рособоронэкспорт» Сергеем
Чемезовым. «Мы в ближайшее время разработаем
совместную программу по реорганизации войск
республики. Это совместная программа с Россией.
Через месяц программа будет разработана. Это все

позволит нам к 2015г. существенным образом из�
менить образ военных сил Республики Казах�
стан», – сказал Д. Ахметов на брифинге.

Говоря конкретно о силах воздушной обороны
республики, Д. Ахметов отметил, что они «облада�
ют серьезным, большим потенциалом». «Мы име�
ем прекрасные летательные аппараты. На авиаба�
зе «Сарыарка» в Караганде самые современные
воздушные силы страны», – отметил министр обо�
роны. «Тем не менее, – добавил он, – воздушные
силы нуждаются в трансформации». «Трансфор�
мация – это изменение структуры вооруженных
сил и военной культуры. Это будет связано с об�
учением кадров военных, покупкой необходимой
техники», – пояснил он. «В месячный срок прове�
дут модернизацию имеющейся техники», – доба�
вил Д. Ахметов. KZ�today, 22.2.2007г.

– НАТО не будет создавать военные базы в Ка�
захстане. Как отметил на пресс�конференции в
Астане посол США Джон Ордвей, развитие вза�
имоотношений межу альянсом и Казахстаном не
ставит своей целью распространения в республике
американского оружия или создания военных баз.
Дипломат подчеркнул, что США неоднократно
заявляли об отсутствии таких планов. «НАТО –
это не только США, это альянс, в котором прини�
мают участие многие другие государства. И одной
из целей НАТО является построение долгосроч�
ных взаимоотношений с государствами�партнера�
ми», – сказал Ордвей. ИА Regnum, 14.2.2007г.

– Евразийский университет имени Л.Н. Гуми�
лева получил грант НАТО. Роберт Симмонс – спе�
циальный представитель Генерального секретаря
НАТО по Центральной Азии и Кавказу, находя�
щийся с визитом в Казахстане, побывал в вузе и
пообщался со студентами и руководством учебно�
го заведения. Симмонс отметил, что деньги будут
направлены на создание обширной коммуника�
ционной сети, которая охватит учебные заведения
Астаны, Павлодара и Караганды.

«Отрадно, что наше сотрудничество расширяет�
ся. Свидетельством тому наш грант. Этим самым
мы хотим расширить наше взаимодействие в рам�
ках виртуального шелкового пути, причем вывести
его за пределы Астаны или Алма�Аты. И этот грант,
надеюсь, останется для вас, как связь с НАТО», –
сказал Роберт Симмонс. ИА Regnum, 7.2.2007г.

– В 2006г. правоохранительными органами РК
было изъято 1,9 т. наркотиков. Такие данные были
озвучены сегодня на расширенном заседании ко�
митета таможенного контроля в Астане, передает
корреспондент агентства со ссылкой на пресс�
службу КТК РК.

По информации пресс�службы, при проведе�
нии на границе совместных мероприятий там�
оженниками с другими правоохранительными ор�
ганами было выявлено 121 факт незаконного обо�
рота наркотических средств, вес изъятых наркоти�
ков составил 1,9 т. В бюджет возмещено в виде
взысканных штрафов, конфискации товаров и по�
гашения ущерба более 7,7 млрд. тенге, что в 2,2 ра�
за больше по сравнению с 2005г.

Самостоятельно за год таможенные органы вы�
явили 198 фактов контрабанды, с общим весом бо�
лее 243 кг., в т.ч. свыше 55 кг. героина. Всего в те�
чение года таможенными органами было возбуж�
дено 705 уголовных дел, 12 тыс. административ�
ных дел, сообщается в пресс�релизе, подготовлен�
ном КТК РК. KZ�today, 20.1.2007г.

47 Àðìèÿ, ïîëèöèÿwww.kazakhstan.polpred.ru



– В 2006г. таможенными органами республики
возбуждено 705 уголовных дел, 12 тыс. админи�
стративных дел. Об этом сегодня в ходе расширен�
ного заседания коллегии минфина заявил предсе�
датель комитета таможенного контроля МФ РК
Аскар Шакиров.

По информации А. Шакирова, в бюджет возме�
щено в виде взысканных штрафов, конфискации
товаров и погашения ущерба на 7,7 млрд. тенге,
что в 2,2 раза больше в сравнении с 2005г. (3,4
млрд. тенге).

Непосредственно на таможенной границе са�
мостоятельно выявлено 198 фактов контрабанды
наркотиков с общим весом более 243 кг., в т.ч. ге�
роина свыше 55 кг., подчеркнул А. Шакиров.

Кроме того, при проведении совместных меро�
приятий с другими правоохранительными органа�
ми выявлен 121 факт незаконного оборота нарко�
тических средств, вес изъятых наркотиков соста�
вил 1,9 т. В результате совместных оперативно�ро�
зыскных мероприятий по методу «контролируе�
мая поставка» ликвидирована деятельность ряда
организованных международных преступных со�
обществ, осуществлявших контрабандные постав�
ки крупных партий наркотиков из южных респу�
блик СНГ через РК в РФ, сказал он в заключение.
KZ�today, 19.1.2007г.

– Комитет национальной безопасности (КНБ)
Казахстана в 2006г. экстрадировал в Россию 10
чел., разыскивавшихся за совершение тяжких пре�
ступлений на территории РФ, – сказал официаль�
ный представитель КНБ Кенжебулат Бекназаров
на пресс�конференции в Астане.

Он напомнил, что спецслужба Казахстана эк�
страдировала в РФ «Муталиева, Измаилова и Сам�
пиева – членов чеченской бандгруппировки «Ха�
лифат», которую возглавлял арабский наемник
Абу�Дзейт, организовавший серию тяжких престу�
плений, в т.ч. вооруженное нападение на Ингуше�
тию в июне 2004г. и захват школы в Беслане. «Эк�
страдиция вышеуказанных лиц в Россию позволи�
ла ФСБ обнаружить новые схроны с оружием, ра�
скрыть ряд преступлений на Северном Кавказе», –
подчеркнул К.Бекназаров. Наряду с ними России
выданы два члена незаконных вооруженных фор�
мирований Северного Кавказа Халимов и Минка�
илов, «имевшие намерения осуществить теракты в
России с привлечением граждан Казахстана», от�
метил также официальный представитель КНБ.
Российской стороне переданы еще 5 чел., причаст�
ных к финансированию незаконных вооруженных
формирований. Интерфакс, 22.12.2006г.

– Сотрудники комитета национальной безо�
пасности (КНБ) Казахстана с начала тек.г. изъяли
из незаконного оборота 3,2 т. различных наркоти�
ков, сообщил официальный представитель данно�
го ведомства Кенжебулат Бекназаров. «В целом по
стране нами ликвидированы 23 наркоканала и 10
наркогруппировок, выявлено 250 наркопресту�
плений, из незаконного оборота изъято 3,2 т. нар�
котических средств и психотропных веществ, в т.ч.
свыше 875 кг. опия и героина», – сказал он на
пресс�конференции в пятницу в Астане. Между
тем, по информации К.Бекназарова, в тек.г. «бла�
годаря совместным с иностранными партнерами
разработкам КНБ проведено 8 крупных спецопе�
раций», в результате которых были ликвидирова�
ны устойчивые транснациональные наркогруппы
и сообщества.

В рамках операции «Московский вектор» лик�
видирована международная наркогруппировка,
состоявшая из граждан Узбекистана и специали�
зировавшаяся на поставках наркотиков из Афга�
нистана в Россию. «На казахстанско�российской
границе задержан их курьер, который перевозил в
бензобаке грузовой автомашины 117 кг. героина и
27 кг. опия», – отметил К.Бекназаров, добавив,
что в результате проведения дальнейшей «контро�
лируемой поставки» в Москве задержан также ли�
дер группировки с тремя сообщниками.

Официальный представитель КНБ также сооб�
щил, что в рамках спецопераций, проводимых
КНБ Казахстана совместных с Федеральной служ�
бой по контролю за наркотиками России и Служ�
бой национальной безопасности Киргизии, «за�
держан с 92 кг. опия один из организаторов нарко�
трафика из Киргизии в Казахстан». «Также во
взаимодействии со спецслужбами Узбекистана и
России пресечена деятельность другого крупного
транснационального наркосообщества, возгла�
вляемого жителем Петропавловска Тайсумовым: в
Новосибирской обл. при получении 3 кг. героина
задержаны трое активных членов этого сообще�
ства, на завершающем этапе операции при транс�
портировке 17 кг. героина в Караганде задержан
сам Тайсумов со своим ближайшим помощни�
ком», – рассказал К.Бекназаров. Интерфакс,
22.12.2006г.

– Пограничная служба КНБ РК задержала свы�
ше 13,5 тыс. нарушителей государственной грани�
цы. Об этом сегодня на пресс�конференции в
Астане сообщил официальный представитель
КНБ Кенжеболат Бекназаров, передает коррес�
пондент агентства.

По информации К. Бекназарова, в текущем го�
ду казахстанские пограничники пресекли 1579
фактов контрабанды, в т.ч. до 30 кг. драгоценных
металлов и ювелирных изделий, 500 т. муки, раз�
личной валюты, эквивалентной 1,2 млн.долл., а
также 533 кг. наркотических веществ (187 кг. геро�
ина, 57 кг. гашиша, 193 кг. опия�сырца и 84 кг. ма�
рихуаны). KZ�today, 22.12.2006г.

– В ближайшие несколько лет Россия и Казах�
стан продолжат сотрудничество в рамках Объеди�
ненной системы ПВО стран СНГ, сообщил жур�
налистам заместитель главкома ВВС России Айтеч
Бижев. «С Казахстаном у нас продолжается со�
трудничество по всем договорам, они являются
активными участниками Объединенной системы
ПВО СНГ. И у них очень сильная система проти�
вовоздушной обороны и высокая боеготовность
парка самолетов», – пояснил Бижев. По его сло�
вам, благодаря подъему экономики, Казахстан ак�
тивно развивает свои ВВС и силы ПВО. «Они пол�
ностью отремонтировали у нас весь парк своих са�
молетов и зенитные комплексы. Сейчас Казахстан
усилил группировку ВВС и ПВО на Каспии в ра�
йоне своих нефтяных залежей», – добавил Бижев.

По его словам, существующее вооружение ВВС
и ПВО Казахстана – российского производства, и
ремонтироваться может только в России. Вместе с
тем, по данным Бижева, Казахстан стремится не
зависеть в поставках вооружения и военной техни�
ки от России и активно ведет переговоры с други�
ми странами о закупках средств ПВО и связи, а
также разрабатывает собственное оборудование.
«Они попытались создать свою систему автомати�
зированного управления, аналогичную россий�
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ским системам. Сделали опытный образец, но по�
ка у Казахстана не хватает промышленных мощ�
ностей для внедрения таких разработок в серий�
ное производство. Я думаю, рано или поздно они к
этому придут», – добавил Бижев.

Замглавкома ВВС России подчеркнул, что для
любой страны участвовать в объединенной систе�
ме ПВО выгодней, чем развивать собственную.
«Система ПВО очень дорогостоящая. Поэтому ни
одна страна не может себя самостоятельно охра�
нять и оборонять. Без взаимодействия с соседями
она вынуждена будет день и ночь держать свои ра�
дары включенными, часть из них будет выходить
из строя. В этом нет никакого смысла», – считает
Бижев. «Может они где�то на политическом уров�
не и смотрят в сторону, но в военном плане они
пока с нами», – заключил замглавкома ВВС Рос�
сии. РИА «Новости», 21.12.2006г.

– Североатлантический альянс намерен рас�
ширять сотрудничество с государствами Цен�
тральной Азии. Об этом заявил сегодня на итого�
вой пресс�конференции саммита НАТО генераль�
ный секретарь альянса Яап де Хооп Схеффер.

Он подчеркнул, что НАТО имеет высокий уро�
вень отношений с такими государствами, как Ка�
захстан и Азербайджан, что подтвердили послед�
ние встречи руководства альянса с руководителя�
ми этих стран. Схеффер также выразил сожаление,
что отношения между НАТО и Узбекистаном зна�
чительно ухудшились в результате событий в Ан�
дижане.

Генсек НАТО затруднился дать ответ на вопрос
о будущем военной базы Манас (Киргизия), кото�
рая «имеет очень важное значение для обеспече�
ния операции альянса в Афганистане». Прайм�
ТАСС, 29.11.2006г.

– После реконструкции взлетно�посадочной
полосы в международном аэропорту Актау, здесь
будет базироваться на постоянной основе военная
авиация. Об этом в рамках выездного заседания в
Актау сообщил министр обороны Казахстана
Мухтар Алтынбаев. «Здесь будет достаточное ко�
личество боевой авиатехники, пока же сдержи�
вающим фактором перебазирования воздушных
военных судов в Актау является предстоящая в
2007г. работа по реконструкции взлетно�посадоч�
ной полосы», – сказал министр. По его словам, в
аэропорту Актау планируется разместить штурмо�
вые самолеты, истребители, армейскую и транс�
портную авиацию.

Боевое дежурство по защите западного региона
несут военные летчики из Талдыкоргана. «Земля,
воздух, водная и подводная поверхности западно�
го региона находятся под контролем. Безопас�
ность мы гарантируем», – подчеркнул он.

М. Алтынбаев отметил, что западный регион
имеет стратегическое значение для экономики
Казахстана. Здесь представлены интересы отече�
ственных и зарубежных нефтедобывающих ком�
паний. Поэтому вопросам обеспечения безопас�
ности на западе республики уделяется очень боль�
шое внимание. В ближайшее время планируется
приобрести военные корабли – будет также заку�
паться новое современное вооружение. KZ�today,
28.10.2006г.

– Минобороны Казахстана планирует прио�
брести для базирующихся на Каспии военно�мор�
ских сил республики корабли водоизмещением до
1 тыс.т., сообщил министр обороны Казахстана

Мухтар Алтынбаев на выездном заседании парла�
мента в минувшую пятницу в Актау (центр Манги�
стауской обл.).

Он отметил, что три корабля, купленные в Юж�
ной Корее, «достаточно хорошие и соответствуют
требованиям для выполнения боевой задачи на
Каспии». В 2006г. ВМС Казахстана получили три
построенных в Южной Корее корабля водоизме�
щением 150 т., которые прошли модернизацию по
западным стандартам и способны развивать ско�
рость до 43 узлов в час. Они способны находиться
в автономном плавании до 10 суток, выдерживать
волнение в 7 баллов. На кораблях установлены со�
временные артиллерийские орудия и навигацион�
ное оборудование. Интерфакс, 28.10.2006г.

– Антитеррористический центр (АТЦ) СНГ
разработал проект соглашения по обмену инфор�
мацией в сфере борьбы с терроризмом между пра�
воохранительными органами государств�членов
содружества, сообщил первый заместитель руко�
водителя АТЦ Бексултан Сарсеков.

«Для организации информационно�аналитиче�
ской деятельности Антитеррористического центра
нами разработан проект соглашения об обмене
информацией в сфере борьбы с терроризмом», –
сказал он в среду в Астане на межгосударственной
конференции руководителей информационных
служб правоохранительных органов стран СНГ.

По мнению Б.Сарсекова, данное соглашение
«впервые в международной практике будет регла�
ментировать межгосударственный обмен инфор�
мационными ресурсами антитеррористических
подразделений в многостороннем формате».

«Как показывает практика организации взаи�
модействия спецслужб и правоохранительных ор�
ганов СНГ, эффективной формой международно�
го сотрудничества в борьбе с терроризмом являет�
ся координация деятельности национальных
спецслужб и правоохранительных органов в рам�
ках одного региона», – подчеркнул он. Интер�
факс, 18.10.2006г.

– Мандат на пребывание французских истре�
бителей «Мираж», дислоцированных на террито�
рии аэродрома Душанбе, продлен до 1 дек., сооб�
щил журналистам военный атташе посольства
Франции в Таджикистане Даниэль Тьелль. По
словам дипломата, такая необходимость возникла
«в связи с продолжением боевых операций назем�
ных войск антитеррористической коалиции в Аф�
ганистане».

Французский контингент размещен в Таджи�
кистане в 2001г., с началом антитеррористической
операции в Афганистане. В задачи контингента
входит обеспечение помощи в доставке гумани�
тарных грузов в Афганистан. На территории аэро�
дрома Душанбе базируются три истребителя, а
также 400 военнослужащих Франции. Ранее пред�
полагалось, что срок их дислокации в Таджики�
стане завершится 15 окт. KZ�today, 17.10.2006г.

– Национальная компания «Казахстан инжини�
ринг» рассчитывает в окт.�нояб. тек.г. заключить с
Индией крупный контракт на экспорт военной про�
дукции, сообщил глава нацкомпании Галым Ораз�
баков. «Мы рассчитываем заключить один большой
контракт с Индией на экспорт военной продук�
ции», – сказал он в интервью агентству в пятницу в
Астане, добавив, что речь идет «о достаточно боль�
шой сумме». «Результаты тендера должны были
быть известны еще в июле. Я надеюсь, что в окт.�

49 Àðìèÿ, ïîëèöèÿwww.kazakhstan.polpred.ru



нояб. итоги конкурса объявят. (...) Мы возлагаем
большие надежды на этот контракт», – отметил гла�
ва нацкомпании. Г.Оразбаков констатировал, что в
тек.г. экспорт спецпродукции из Казахстана «замет�
но возрос». «Пока я не готов ответить, насколько
именно % он вырос», – заметил он. В фев. тек.г.
Г.Оразбаков в интервью заявил, что экспорт спец�
продукции бывших оборонных предприятий Казах�
стана, ныне входящих в состав национальной ком�
пании «Казахстан инжиниринг», в 2006г. может воз�
расти вдвое в сравнении с 2005г. В пред.г. в сравне�
нии с предыдущим экспорт спецпродукции компа�
нии вырос на 4%.

Как известно, покупателями спецпродукции ка�
захстанских предприятий в составе компании «Ка�
захстан инжиниринг» выступают в основном стра�
ны Азиатско�Тихоокеанского региона. Основной
статьей экспорта «Казахстан инжиниринга» по�
прежнему являются торпеды и глубинные мины.
Нацкомпания «Казахстан инжиниринг» была соз�
дана весной 2003г. Она объединила 21 предприятие,
большинство из которых представлены машино�
строительными предприятиями и в бытность СССР
считались оборонными. Интерфакс, 13.10.2006г.

– Казахстан планирует закупать оборудование
для своих вооруженных сил у французской Thales
International. «Сегодня в правительстве под пред�
седательством премьер�министра Даниала Ахме�
това состоялось совещание по вопросам совер�
шенствования систем связи вооруженных сил.
Речь шла о проекте по поставке оборудования
французской компанией Thales International для
системы обороны Казахстана», – сообщается в
распространенном в пятницу сообщении пресс�
службы премьера Казахстана.

«Как доложили главе правительства, контракт о
создании «Стратегической и тактической инфор�
мационной сети» (СТИС), предназначенной для
управления войсками при решении ими различ�
ных задач, практически готов для подписания», –
подчеркивается в пресс�релизе.

Согласно пресс�релизу, «техническое предло�
жение признано соответствующим требованиям и
потребностям вооруженных сил Казахстана. Вме�
сте с тем, по словам экспертов министерства обо�
роны республики, отдельные положения проекта
требуют дополнительной проработки. К примеру,
не применима в системе вооруженных сил Казах�
стана система шифрования, предлагаемая компа�
нией и применяемая в вооруженных силах стран
НАТО», – говорится в сообщении. «Заслушав
мнения сторон, премьер�министр поручил мини�
стерству обороны создать рабочую группу по дора�
ботке проекта, обсудить и получить исчерпываю�
щие ответы от специалистов компании по всему
перечню вопросов, возникших у казахстанской
стороны», – говорится в пресс�релизе. Thales In�
ternational сотрудничает с Казахстаном с 1992г. и
является крупнейшим в Европе производителем
профессиональной электроники для ПВО, косми�
ческой промышленности и информационных тех�
нологий. Интерфакс, 13.10.2006г.

– Генеральная прокуратура Казахстана в че�
тверг обнародовала список международных терро�
ристических организаций, деятельность которых
запрещена на территории республики. «В целях
обеспечения национальной безопасности, а также
во исполнение ряда международных договоров в
области борьбы с терроризмом Верховным судом

по заявлению генерального прокурора признаны
террористическими и запрещена деятельность на
территории Казахстана 12 международных орга�
низаций», – указывается в пресс�релизе Генпро�
куратуры.

По данным генпрокуратуры, запрещенными в
Казахстане признаны «Аль�Каида», «Исламская
партия Восточного Туркестана», «Курдский на�
родный конгресс», «Исламское движение Узбеки�
стана», «Асбат� аль�Ансар», «Братья мусульмане»,
движение «Талибан», «Боз Гурд», «Жамаат моджа�
хедов Центральной Азии», «Лашкар�и�Тайба»,
«Общество социальных реформ».

Как подчеркивается в пресс�релизе, городским
судом Астаны по заявлению генерального проку�
рора республики «признана экстремистской и за�
прещена деятельность на территории Казахстана
международной организации «Хизб�ут�Тахрир�
аль�Ислами». «Публикуя настоящий список, гене�
ральная прокуратура надеется на активное содей�
ствие со стороны всех граждан республики в рабо�
те, осуществляемой уполномоченными госоргана�
ми и направленной на противодействие указан�
ным организациям и их членам», – отмечается в
сообщении. Интерфакс, 12.10.2006г.

– Сотрудники Комитета национальной безо�
пасности Казахстана пресекли деятельность меж�
дународной преступной группы, у членов которой
изъято 66,5 кг. героина и 197 кг. опия, сообщили
пресс�службе КНБ Казахстана.

«Ранним утром 6 окт. в Алма�Ате сотрудниками
городского департамента КНБ на завершающем
этапе контролируемой поставки крупной партии
наркотиков задержана международная преступная
наркогруппировка в составе 5 чел. – организатор
наркоканала и его сообщники из числа граждан
Таджикистана, Узбекистана и Казахстана», – со�
общается в пресс�релизе, распространенном
пресс�службой КНБ в понедельник.

В результате спецоперации, из незаконного
оборота изъято 263,5 кг. высококачественного аф�
ганского героина и опия, в т.ч. 66,5 кг. героина и
197 кг. опия, отмечается в пресс�релизе.

По информации спецслужбы, данная партия
наркотиков была контрабандным путем переме�
щена через территорию Таджикистана и Узбеки�
стана вместе с грузом винограда.

Возбуждено уголовное дело, ведется следствие.
Всего с 20 сент. органами национальной безо�

пасности Казахстана из незаконного оборота
изъято 69 кг. героина, 130 кг. марихуаны, 200 кг.
опия. РИА «Новости», 9.10.2006г.

– «Несправедливой и непропорциональной»
назвал президент Казахстана Нурсултан Назарба�
ев нынешнюю международную систему ядерной
безопасности. Выступая в четверг перед амери�
канской аудиторией, он подверг резкой критике
действующие соглашения в этой области. «В по�
следние годы мы стали свидетелями того, что со�
глашения в рамках ООН, принятые по ядерному
сдерживанию, нераспространению, неразработке
ядерных материалов, не были успешными», – ска�
зал Назарбаев, находящийся в США с официаль�
ным визитом. По словам казахстанского лидера,
«в мире сложилась парадоксальная ситуация, по
существу противоречащая основным принципам
международного права – одним разрешается
иметь ядерное оружие, совершенствовать его, а
другим запрещается иметь и даже разрабатывать».
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«Это неправильно, несправедливо, непропорцио�
нально», – подчеркнул он.

Говоря о том, что ядерное оружие не должно
разрабатываться другими странами, продолжил
президент Казахстана, «сами ядерные державы
должны показывать пример сокращения со своей
стороны ядерного арсенала, который у них имеет�
ся». Назарбаев считает, что «в рамках ООН реше�
ние этого вопроса должно быть пересмотрено в
сторону глобальных мероприятий, ответственно�
сти всех государств, прежде всего ядерных, по со�
кращению ядерного оружия». «Реалии сегодняш�
него времени свидетельствуют о необходимости
серьезной адаптации международных систем безо�
пасности, – подчеркнул глава казахстанского го�
сударства. – Изжившая себя концепция безопас�
ности посредством взаимного сдерживания ядер�
ного потенциала противоборствующих государств
в полной мере доказала свою архаичность».

Сегодня Назарбаев проведет переговоры в Бе�
лом доме с президентом США Бушем. Как ожида�
ется, речь на них пойдет о сотрудничестве в войне
с терроризмом, взаимодействии в сфере безопас�
ности, диверсификации источников энергоресур�
сов, экономическом развитии, продвижении де�
мократии, региональных проблемах. Прайм�
ТАСС, 29.9.2006г.

– В ходе спецоперации «Канал» в странах СНГ
было изъято 19 т. наркотиков, сообщил министр
внутренних дел России Рашид Нургалиев на бри�
финге после заседания совета глав МВД стран
СНГ в Астане.

«Должен констатировать, что в этом году прове�
дена специальная профилактическая операция
«Канал», где было выявлено 5 тыс. наркопреступле�
ний, из незаконного оборота было изъято 19 т. нар�
косодержащих элементов», – сообщил российский
министр внутренних дел. Р.Нургалиев отметил, что
«активизировалась работа и с контролируемой по�
ставкой». По его данным, «20 контролируемых по�
ставок было проведено в странах СНГ, 200 кг. у
наркопреступных группировок было изъято, и 287
чел. были арестованы по конкретным эпизодам
сбыта наркотиков». Интерфакс, 29.9.2006г.

– В Алматинской обл. в целях стабилизации
наркоситуации в стране усилена работа постов си�
стемы «Рубеж», сообщили агентству в пресс�службе
ДВД Алматинской обл. «Силами подразделений по
борьбе с наркобизнесом, дорожной, миграционной
полиции и объединенного питомника служебно�
розыскного собаководства усилена работа на по�
стах системы «Рубеж»: «Улькен», «Ростов», «Луга,
«Ушарал», – сообщили в пресс�службе.

Для пресечения каналов поставки наркотиков
дополнительно выставлены посты «Еркин» на
трассе Алматы – Усть�Каменогорск, «Кокпек» –
на 153 км. автодороги Алматы�Кокпек�Коктал и
«Каркара» – на стыке границ с Кыргызстаном.

В рамках оперативно�профилактической отра�
ботки по выявлению лиц, занимающихся неза�
конным оборотом наркотиков, которая проходит с
22�30 сент., проводятся проверки в местах досуга
молодежи. «На сегодняшний день уже проверено
53 развлекательных заведения», – сообщили в
пресс�службе.

«Всего в проведении отработки задействовано
323 сотрудника органов внутренних дел, 47 авто�
транспортных средств», – отметили в полиции. Для
контроля за ходом операции создан рабочий штаб.

За минувшие с начала операции три дня поли�
цейские Алматинской обл. выявили 12 преступле�
ний, связанных с незаконным оборотом наркоти�
ков, пресекли 5 фактов сбыта наркотиков, изъяли
8,2г. героина. KZ�today, 25.9.2006г.

– В Алматы с 20 сент. усилена работа по выяв�
лению наркопреступлений, в ходе которой поли�
цейские изъяли 54 кг. наркотиков. Об этом агент�
ству сообщили в пресс�службе ДВД Алматы.

В ходе отработок было проверено 20 компью�
терных и 5 ночных клубов, 25 игровых залов, свы�
ше 400 ед. автотранспорта. В результате отработки
за 4 дня выявлено 40 фактов наркопреступлений, в
том числе 20 фактов незаконного хранения и 20
фактов сбыта наркотических средств. Поставлено
на учет 45 наркоманов.

Среди изъятых наркотиков – 1 кг. героина, 1 кг.
гашиша и 52 кг. марихуаны. KZ�today, 25.9.2006г.

– В Казахстане 22 сент. состоялась церемония
закрытия международного антитеррористического
учения «Степной орел�2006». Об этом агентству со�
общили в пресс�службе министерства обороны РК.

В ходе учений практически отработаны вопро�
сы планирования, организации и проведения спе�
циальных войсковых операций по уничтожению
незаконных формирований, повышена полевая
выучка личного состава коалиционных сил в усло�
виях горно�пустынной местности. Успешно про�
ведена оценка оперативной совместимости 2 роты
«Казбата» экспертами международного штаба НА�
ТО. Офицеры штаба получили практический опыт
совместного планирования с участием специали�
стов вооруженных сил США.

В сообщении подчеркивается, что об уровне и
успехе учений свидетельствует посещение района
учений высокопоставленной делегации НАТО во
главе со специальным представителем генераль�
ного секретаря НАТО по Центральной Азии и
Кавказу Р. Симмонсом.

Эксперты НАТО, наблюдатели, военные атта�
ше дали высокую оценку работе совместного шта�
ба международных миротворческих сил по дей�
ствиям «Казбата» и подразделений Аэромобиль�
ных войск Вооруженных сил РК.

В церемонии приняли участие чрезвычайный и
полномочный посол Великобритании в РК Пол
Браммел, командующий АРЦЕНТ армии США
генерал�лейтенант С. Уиткомб, военные атташе
зарубежных государств, аккредитованные в РК.
KZ�today, 23.9.2006г.

– В Казахстане завершены начавшиеся 11 сент.
международные антитеррористические учения
«Степной орел�2006», сообщается пресс�релизе ми�
нистерства обороны Казахстана. В церемонии при�
няли участие посол Великобритании в Казахстане
Пол Браммел, заместитель командующего Цен�
трального командования США генерал� лейтенант
Стивен Уиткомб, а также военные атташе зарубеж�
ных государств, аккредитованные в Казахстане.

В сообщении указывается, что «эксперты НАТО
и наблюдатели дали высокую оценку работе совме�
стного штаба международных миротворческих сил
и действиям подразделений Аэромобильных сил
вооруженных сил Республики Казахстан в составе
миротворческих сил в соответствии с замыслом
учений». В пресс�релизе сообщается, что «глава де�
легации НАТО, спецпредставитель генерального
секретаря НАТО по Кавказу и Центральной Азии
Роберт Симмонс положительно отметил оператив�
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ную совместимость по стандартам НАТО второй
роты «Казбата», которая была осуществлена в ходе
учений экспертами штаба Объединенных воору�
женных сил НАТО в Европе». Учения «Степной
орел» проводятся в Казахстане с участием предста�
вителей британской армии с 2003г. и направлены
на достижение оперативной совместимости по�
дразделений вооруженных сил Казахстана при
взаимодействии с подразделениями НАТО, а также
для отработки методов борьбы с террористически�
ми группировками. Интерфакс, 23.9.2006г.

– В Карагандинской обл. Казахстана в 7 км. от
трассы республиканского значения Алма�
Ата–Астана обнаружены 26 металлических бочек
с напалмом. Бочки с взрывоопасным веществом
общим весом 13 тыс. л. были обнаружены на днях
на территории одного из объектов военного поли�
гона «Сары�Шаган» в районе бывшего складиро�
вания радиационного и химического оружия, со�
общается в пресс�релизе пресс�службы прокура�
туры Карагандинской обл. со ссылкой на проку�
рора Приозерска Ергали Берлибаева. По мнению
Е.Берлибаева, «такая ситуация стала возможной в
результате безответственного отношения государ�
ственных служащих, осуществлявших передачу
объектов полигона, построенных и сданных в эк�
сплуатацию до 31 авг. 1991г., в собственность Рес�
публики Казахстан и не поставивших вооружение
на баланс казахстанской воинской части».

По информации пресс�службы, проводятся ме�
роприятия по постановке химического оружия на
учет в министерстве обороны Казахстана. «Проце�
дура передачи емкостей с напалмом на баланс од�
ной из воинских частей Карагандинской обл. воз�
ложена на акимат. Интерфакс, 23.9.2006г.

– За 8 месяцев 2006г. в Мангистауской обл. со�
трудники управления по борьбе с наркобизнесом
ДВД области изъяли из незаконного оборота 32 кг.
873г. наркотиков. Об этом корреспонденту агент�
ства сообщили в управлении по борьбе с нарко�
бизнесом ДВД Мангистауской обл. В частности,
полицейскими было изъято героина 672,742 грам�
ма, марихуаны – 32 кг. Об этом сообщили в упра�
влении по борьбе с наркобизнесом.

По данным ДВД области, за янв.�авг. тек.г. вы�
явлено 174 наркопреступления, из них по 152 воз�
буждены уголовные дела. В их числе 62 факта сбы�
та наркотических средств, 61 факт хранения, одно
хищение наркотиков, а также содержание притона.

С начала 2006г. в Казахстане ликвидировано
свыше 3 тыс. точек распространения наркотиков.
Об этом в программе агентства «Хабар» «Бетпе
бет» сообщил начальник департамента по борьбе с
наркобизнесом МВД РК Анатолий Выборов.

С начала года задержаны 2019 «крупных» наркос�
бытчиков. А. Выборов также сообщил, что выявлено
17 сотрудников правоохранительных органов, ули�
ченных в совершении наркопреступлений. «25 пре�
ступных групп сегодня привлекаются или уже осуж�
дены», – сказал А. Выборов. KZ�today, 21.9.2006г.

– МВД Казахстана активизирует деятельность
по ликвидации международных каналов наркотра�
фика, сообщил министр внутренних дел республи�
ки Бауржан Мухамеджанов. МВД «принимает все
организационные и практические меры, прежде
всего, по активизации борьбы с наркобизнесом �
пресекает деятельность крупных наркосбытчиков
и ликвидирует канал наркотрафика», сказал он на
заседании Совета безопасности в Астане в среду.

«Совместно с зарубежными партнерами в этом
году нами проведено 19 сцецопераций по методу
«контролируемая поставка», ликвидирован ряд
международных каналов наркотрафика», � под�
черкнул министр. «Как правило, � продолжил он, �
это результат нашего взаимодействия со спец�
службами России, Таджикистана и Киргизии.
Оставляет желать лучшего взаимодействие с уз�
бекскими коллегами», � отметил министр.

Б.Мухамеджанов также привел ряд примеров
успешных операций по пресечению международ�
ного наркотрафика. По его данным, в конце авг.
тек.г. в результате совместной операции со спец�
службами соседних государств пресечена деятель�
ность международной преступной группировки, у
которой изъято свыше 10 кг. героина, который
предназначался для переправки в Россию.

Он отметил, в Южно�Казахстанской обл. поли�
цейские задержали местного жителя, который за�
нимался организацией поставок героина в Ав�
стрию. «У данного жителя было изъято 40 кг. геро�
ина», � отметил министр.

Б.Мухамеджанов привел также сведения ООН,
в соответствии с которыми, урожай опия в Афга�
нистане в этом году составил 5 тыс.т., а запасы го�
тового героина составляют 500 т. «Почти треть
этого героина предназначена к вывозу в Россию и
страны Западной Европы. Транспортировка трети
этих наркотиков пойдет через территорию Казах�
стана, часть осядет в стране», � подчеркнул ми�
нистр. Он сообщил, что в Казахстане зарегистри�
ровано свыше 54 тыс. наркозависимых, большин�
ство из которых в возрасте от 14 до 30 лет. «Это
только официальная статистика, в действительно�
сти цифры в несколько раз выше», � добавил
Б.Мухамеджанов. Интерфакс, 20.9.2006г.

– В Караганде в соответствии с протокольным
решением совета безопасности Республики Казах�
стан и в рамках реализации Государственной про�
граммы борьбы с терроризмом, экстремизмом и
сепаратизмом на 2004�06гг. проведены учения
«Дабыл». Об этом агентству сообщили в пресс�
службе КНБ РК.

Основной задачей полномасштабных учений
«Дабыл» была практическая отработка вопросов
взаимодействия и управления силами и средства�
ми задействованных силовых органов Казахстана
при освобождении заложников, находящихся в
воздушном судне.

Учения прошли на территории аэропорта Кара�
ганды. Под эгидой антитеррористического центра
КНБ в учениях приняли участие подразделения
министерств обороны, внутренних дел, по чрезвы�
чайным ситуациям, а также сотрудники департа�
мента КНБ по Карагандинской обл. и спецподраз�
деления КНБ «Арыстан». KZ�today, 19.9.2006г.

– «Между Казахстаном и Узбекистаном отсут�
ствуют какие�либо споры по вопросам делимита�
ции и демаркации государственной границы, все
спорные вопросы были решены с учетом обоюд�
ных интересов», – заявил сегодня в ходе тради�
ционного брифинга в Астане официальный пред�
ставитель МИД РК Ержан Ашикбаев.

В связи с появившимися в ряде СМИ сообще�
ниями о процессе демаркации казахстанско�уз�
бекской границы Е. Ашикбаев подчеркнул, что
«ни МИД Казахстана, ни любой государственный
орган страны не заявлял о том, что демаркация ка�
захстанско�узбекской государственной границы

52 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÀðìèÿ, ïîëèöèÿ



завершена». «Процесс демаркации продолжает�
ся», – пояснил он.

Дипломат напомнил, что «общая протяженность
казахстанско�узбекской границы составляет 2300
км.». «Из них пограничными знаками осталось обоз�
начить 300 км.», – отметил он, пояснив, что это ос�
тров Возрождение и обнажившееся дно Аральского
моря. По данным Е. Ашикбаева, «на сегодняшний
день казахстанской стороной установлено 786 стол�
бов, что составляет 96% запланированного объема».

Комментируя сообщения в СМИ о «спорных
участках», представитель МИДа подчеркнул, что в
настоящее время «все споры по территориальным
вопросам урегулированы».

Касаясь вопроса о пограничном участке разме�
ром 2,8 га в Южно�Казахстанской обл., который
относился к Узбекистану, Е. Ашикбаев напомнил,
что, «учитывая проживание на участке граждан Ка�
захстана, в окт. 2004г. с узбекской стороной была
достигнута договоренность о его передаче Казах�
стану на взаимной компенсационной основе».
«Как ожидается, вопрос будет исчерпан в течение
ближайших двух месяцев после установки погра�
ничных столбов на данном участке границы», – со�
общил представитель МИДа. KZ�today, 18.9.2006г.

– Агентство по борьбе с экономической и кор�
рупционной преступностью (финансовая поли�
ция) Казахстана вернуло в казну 41 млрд. тенге
(122,66 KZT за 1 долл.). Деньги с янв. по авг. взы�
сканы в пользу государства с коррупционеров�на�
рушителей. Такие данные 15 сент. в Астане привел
заместитель главы финполиции Андрей Лукин.
По его словам, в отношении чиновников, уличен�
ных в коррупции, возбуждено 885 уголовных дел
(на 3,1% больше, чем в пред.г.). Большой рост, как
отметил Лукин, отмечается по взятничеству. Опе�
ративники финполиции выявили 218 подобных
фактов (на 27,5% больше, чем в пред.г.)

По словам Лукина, растет уровень корруп�
ционной преступности и среди акимов (руководи�
телей) различных уровней. С начала года агент�
ством возбуждено 97 уголовных дел против руко�
водителей разного ранга. ИА Regnum, 15.9.2006г.

– На армейских полигонах Семипалатинска со�
стоялись комплексные командно�штабные учения
регионального командования «Восток». Как рас�
сказал командующий региональным командова�
нием «Восток» Сакен Жасузаков, военные мане�
вры проводились с 5�12 сент. согласно плану бое�
вой подготовки войсковых частей, входящих в со�
став регионального командования. В них было за�
действовано 1 тыс. чел. личного состава всех родов
войск Вооруженных сил и 200 ед. боевой техники.

Войска отработали навыки по переправе через
водную преграду с установкой понтонных мостов
инженерно�саперными подразделениями. Также
на полигоне «Шыгыс» состоялись тактические
стрельбы из всех имеющихся видов оружия по
уничтожению целей условного противника. До�
полнительно в ходе учений детально отрабатыва�
лись вопросы планирования, а также организация
повседневной жизнедеятельности личного состава
в боевых условиях. KZ�today, 13.9.2006г.

– В Казахстане проходят международные анти�
террористические учения «Степной орел�2006».
Как сообщается в пресс�релизе минобороны Ка�
захстана, «впервые в них, наряду с подразделения�
ми британских вооруженных сил, принимают уча�
стие военнослужащие США».

В этом году за проведением «Степного орла» на�
блюдают представители оборонных ведомств Тур�
ции, Украины и Киргизии. В учениях в общей слож�
ности принимают участие 500 военнослужащих.

Как отмечается в пресс�релизе, учения «позво�
лят выработать общий подход органов управления
к порядку планирования, организации и проведе�
ния специальных войсковых операций по уничто�
жению незаконных вооруженных формирований,
повысить полевую выучку личного состава коали�
ционных сил в условиях горно�пустынной мест�
ности и имеют большое практическое значение и
положительный резонанс в регионе».

Учения планируют посетить специальный
представитель генсекретаря НАТО по Кавказу и
Центральной Азии Роберт Симмонс, командир 42
бригады британской армии генерал�майор Джона�
тан Дж. Пау, а также заместитель командующего
Центрального командования США генерал Сти�
вен Уиткомб.  Интерфакс, 12.9.2006г.

– В Семипалатинске (Восточно�Казахстанская
обл.) представители внешнеполитических ведомств
пяти стран центрально�азиатского региона заклю�
чили Договор о зоне, свободной от ядерного ору�
жия.

С казахстанской стороны документ подписал
министр иностранных дел Касымжомарт Токаев, с
киргизской – глава МИД КР Аликбек Джекшен�
кулов, с узбекской – глава внешнеполитического
ведомства Ру Владимир Норов. От Таджикистана
договор подписал первый вице�министр ино�
странных дел этой страны Саймумин Ятимов, от
Туркменистана – посол республики в Казахстане
Мухамед Абалаков.

«Новая безъядерная зона в Центральной Азии
будет отличаться целым рядом уникальных харак�
теристик. Во�первых, эта зона будет включать го�
сударство, которое в прошлом обладало ядерным
оружием, во�вторых, впервые безъядерная зона
будет создана в северном полушарии, в�третьих –
этот договор является первым многосторонним
соглашением в области безопасности, который
объединяет все пять Центрально�Азиатских госу�
дарств. И, наконец, впервые безъядерная зона соз�
дается в регионе, который имеет общую продол�
жительную границу сразу с двумя государствами,
обладающими ядерным оружием и охватывает
площадь 3 млн. 882 тыс. кв.км.», – подчеркивается
в сообщении, распространенном сегодня пресс�
службой МИД РК.

Подписав договор, государства�участники бе�
рут на себя обязательства по запрету производства,
приобретения и размещения ядерного оружия и
его компонентов или других ядерных взрывных
устройств на территории Центральной Азии. При
этом использование ядерной энергии в мирных
целях не запрещается. KZ�today, 8.9.2006г.

– Казахстан и Узбекистан намерены укреплять
сотрудничество в военной сфере. Предложение об
этом озвучено президентом Узбекистана во время
переговоров в Казахстане. «Я не помню, когда мы,
2 государства, проводили совместные учения. Я
хочу воспользоваться этой возможностью, чтобы
сказать: а почему бы нам не запланировать на ка�
кую�то ближайшую перспективу проведение хотя
бы штабных масштабных учений?», – предложил
во время переговоров в расширенном составе пре�
зидент Узбекистана Ислам Каримов, находящий�
ся в Казахстане с государственным визитом.
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«Учения бы дали толчок для того, чтобы в после�
дующем более углубленно решать эти вопросы и со�
трудничать, чтобы наши офицеры и солдаты могли
лучше знать друг друга и перенимать опыт», – по�
яснил он. «В вопросах военно�технического сотруд�
ничества и в военном строительстве у Казахстана
есть те преимущества, которыми мы должны вос�
пользоваться. У нас в Узбекистане в вопросах воен�
ного строительства и реформирования мы достигли
внушающих результатов, и мы готовы поделиться»,
– отметил Каримов. РИА «Новости», 4.9.2006г.

– Замминистр обороны Казахстана генерал�лей�
тенант Булат Сембинов считает, что республика яв�
ляется ключевым партнером США и других стран по
достижению мира и стабильности в Центральной
Азии. «Сегодня очевидно, что ни одно государство,
даже самое мощное, не способно в одиночку решать
вопросы безопасности. И в этой связи Казахстан яв�
ляется ключевым партнером для США и других го�
сударств по достижению регионального мира и ста�
бильности», – заявил Б.Сембинов на международ�
ной конференции «Казахстан и США: состояние и
перспективы двустороннего сотрудничества» в среду
в Алма�Ате.

Он также сказал, что в рамках военно�техниче�
ского сотрудничества Казахстана и США успешно
реализуются проекты по поставкам в республику
американской военной техники. Завершается по�
ставка большой партии автомобилей Hammer раз�
личных модификаций. «Конгресс США одобрил по�
ставку в Казахстан вертолетов Huey�II, в планах пре�
дусмотрена поставка военно�транспортных самоле�
тов С 130», – отметил Б.Сембинов. Интерфакс,
23.8.2006г.

– Совместное комплексное оперативно�такти�
ческие учения «Рубеж�2006», которое начинается
в среду на западе Республики Казахстан (30 км.
восточнее города Актау), пройдет в 3 этапа, сооб�
щили в штабе руководства учений. На первом эта�
пе – с утра 23 авг. по утро 24 авг. – предстоит отра�
ботать тему «Принятие решения на применение
сил и средств системы коллективной безопасно�
сти на территории Республики Казахстан».
«Участникам занятий предстоит оценить обста�
новку, подготовить предложения по устранению
возникших угроз территориальной целостности
Казахстана, а также выработать замысел и задачи
войскам на контртеррористическую операцию на
приморском направлении Республики Казах�
стан», – сказал собеседник агентства.

Он сообщил, что на втором этапе (24�25 авг.)
предполагается осуществить планирование совме�
стной операции. На данном этапе будут отработа�
ны вопросы связанные с постановкой задач вой�
скам (силам) Объединенной группировки и при�
няты решения на применение Коллективных сил
быстрого развертывания центральноазиатского
региона (КСБР ЦАР). Третий этап – 26 авг. – ак�
тивная фаза учений. По словам представителя
штаба, на этом этапе будут отрабатываться вопро�
сы управления силами и средствами системы кол�
лективной безопасности в ходе совместной опера�
ции. Интерфакс, 23.8.2006г.

– В Казахстане в янв.�июне 2006г. зарегистри�
ровано 68,9 тыс. преступлений, что на 5,5% мень�
ше, чем в том же периоде 2005г., сообщили в гос�
агентстве по статистике. По данным статведом�
ства, в отчетном периоде в целом по республике на
каждые 10 тыс. чел. пришлось 91 преступление. В

указанном периоде в республике зарегистрирова�
но 14 тыс. 9 преступлений, отнесенных к катего�
рии тяжких, 1 тыс. 571 – особо тяжких, 44 тыс. 250
– средней тяжести, 9 тыс. 27 – небольшой тяже�
сти. В отчетном периоде зарегистрировано 873
умышленных убийства и покушений на убийство
(меньше на 6%, чем в аналогичном периоде
2005г.), а также 1030 фактов умышленного причи�
нения тяжкого вреда здоровью (меньше на 3,2%).

В янв.�июне 2006г. в республике зарегистриро�
вано 721 изнасилование (больше на 5,9%), 1 тыс.
360 разбоев (меньше на 12,8%), 6 тыс. 92 грабежа
(больше на 2,5%), 27 тыс. 934 кражи (меньше на
11,1%), 5 тыс. 605 преступлений против обще�
ственной безопасности (меньше на 19,4%). В рас�
сматриваемый период зарегистрировано 4992 пре�
ступления в сфере экономики, что составило
98,1% к уровню янв.�июня 2005г.

В статагентстве отметили, что по расследован�
ным в течение янв.�июня преступлениям сумма
материального ущерба в целом по республике со�
ставила 38 млрд. 721,1 млн. тенге (текущий
122,58/1 долл.), из них 46,7% приходится на пре�
ступления в сфере экономической деятельности,
34,8% – на преступления против интересов госу�
дарственной службы и 16% – на преступления
против собственности. В статагентстве также от�
метили, что в Казахстане в отчетном периоде заре�
гистрировано 5134 наркопреступления (больше на
8,6%).

Военнослужащими в янв.�июне 2006г. в респу�
блике было совершено 364 преступлений (меньше
на 15%). Статистики сообщили, что из числа заре�
гистрированных воинских преступлений 32,7%
составили злоупотребления властью, превышение
или бездействие власти, 23,1% – самовольные
оставления части или места службы, 22,8% – нару�
шения уставных правил взаимоотношений, 2,2%
– дезертирство. Интерфакс, 14.8.2006г.

– Казахстан никогда не поставлял оружие в Со�
мали, заявил пресс�секретарь МИД республики
Ильяс Омаров. «В связи появившимися в ряде
СМИ сообщениями о незаконной перевозке са�
молетом Ил�76, предположительно с казахстан�
ской символикой, военных грузов в аэропорт го�
рода Могадишо, министерство иностранных дел
уполномочено заявить, что Казахстан не имеет от�
ношения к указанному факту и не поставлял ког�
да�либо оружия в эту страну», – сказал он на бри�
финге в понедельник в Астане. И.Омаров также
подчеркнул, что Казахстан «неукоснительно со�
блюдает все свои обязательства на международной
арене, включая резолюции ООН 733 и 775 от
1992г. о всеобщем и полном эмбарго на поставки
всех видов оружия и военного оборудования в Со�
мали». Интерфакс, 7.8.2006г.

– Командующий Объединенными силами в
Афганистане генерал�лейтенант Карл Айкенберри
в Астане провел ряд встреч с руководителями Со�
вета безопасности Казахстана, а также с главами
министерств иностранных дел и обороны, сооб�
щил пресс�секретарь внешнеполитического ве�
домства республики Ильяс Омаров. «В рамках ви�
зита генерал�лейтенанта Карла Айкенберри состо�
ялись его встречи в Совете безопасности Респу�
блики Казахстан, министерствах иностранных дел
и обороны, в ходе которых обсуждались перспек�
тивы международного сотрудничества в сфере ста�
билизации обстановки в Афганистане», – заявил
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он в понедельник на пресс�брифинге в Астане.
Интерфакс, 7.8.2006г.

– Американская газета «Истерн Прогресс» рас�
сказывает о приезде в г.Ричмонд делегации из 15
казахстанских полицейских. Они проходят здесь
двухнедельное обучение, перенимая передовой
опыт правоохранительных органов штата Кентук�
ки. Сотрудничество между местными и казахстан�
скими полицейскими началось еще 4 года назад,
когда бывшую советскую республику посетили
чиновники из Ричмонда. Уже на следующий год в
город приехали двое высокопоставленных офице�
ров полиции Казахстана, которые заключили до�
говор о долгосрочном сотрудничестве. За это вре�
мя один казахстанский полицейский даже полу�
чил в Кентукки степень магистра по программе
«Безопасность сотрудников и предотвращение по�
терь». KZ�today, 1.8.2006г.

– В Караганде (адмцентр Карагандинской обл.
Казахстана, в центре) задержан лидер междуна�
родной наркогруппировки, перевозивший в Рос�
сийскую Федерацию 17 кг. героина, сообщила
пресс�служба Комитета национальной безопасно�
сти (КНБ) республики. «Комитетом националь�
ной безопасности Казахстана совместно с Феде�
ральной службой безопасности России и Службой
национальной безопасности Узбекистана прове�
дена многоходовая операция по пресечению дея�
тельности транснациональной преступной груп�
пировки, причастной к международному незакон�
ному обороту наркотиков», – сообщила пресс�
служба. «Итогом этой операции стало задержание
27 июля в Караганде лидера и одного из активных
членов международной наркогруппировки при
транспортировке в Россию 17 кг. героина», – ука�
зывается в сообщении пресс�службы КНБ. «Сов�
местная оперативная разработка каналов постав�
ки наркотиков велась на протяжении нескольких
лет», – отмечается в нем. Интерфакс, 31.7.2006г.

– Сегодня в Астане открылся центр регистра�
ции военнообязанных и призывников департа�
мента по делам обороны, сообщили в пресс�служ�
бе министерства обороны РК. Центр регистрации
предназначен для обслуживания военнообязан�
ных и призывников по новому методу и должен
способствовать сокращению сроков оформления
документов. Центр будет заниматься регистраци�
ей военнообязанных и призывников посредством
автоматизированной системы учета ресурсов, вы�
дачи учетных воинских и разрешительных доку�
ментов и так далее.

Прием документов и рассмотрение заявлений
граждан в центре ведут 18 специалистов. Устано�
влены видеокамеры, которые фиксируют процесс
обслуживания. Аналогичные центры будут введе�
ны и в ряде других регионов, отметили в мини�
стерстве. KZ�today, 26.7.2006г.

– Глава центрального командования США
Джон Абизаид заявил, что Соединенные Штаты
намерены сокращать свое присутствие в Централь�
но�Азиатском регионе. «Уровень нашего сотруд�
ничества со странами ЦА будет возрастать, в то
время как уровень присутствия США в регионе бу�
дет уменьшаться», – сказал Дж. Абизаид на встре�
че с журналистами в Астане. «У нас есть очень хо�
рошее соглашение о сотрудничестве с Казахста�
ном, но оно касается обучения», – добавил он.

Д. Абизаид также опроверг слухи о том, что
США заинтересованы в создании военно�мор�

ской базы на Каспии в порту Актау. «У США нет
намерений строить военные базы», – заявил он.

При этом он подчеркнул, что США считают
важным обеспечение безопасности Центрально�
Азиатского региона и Каспийского сектора. «Си�
лы, обеспечивающие безопасность в регионе, дол�
жны быть профессиональными, особенно в связи
с тем, что в регионе существует много угроз. Во�
первых, это угрозы, связанные с терроризмом,
наркотиками, что влечет за собой увеличение
уровня преступности. Также важным является
обеспечение безопасности в Каспийском регионе,
в том числе и защита нефтяной инфраструктуры»,
– считает Д. Абизаид.

Вместе с тем глава центрального командования
США отметил, что у казахстанских вооруженных
сил достаточно высокий уровень подготовки.
«США очень радует прогресс в данной сфере, в
области повышения профессионализма казах�
станской армии, прежде всего офицерского соста�
ва, и деятельности Казбата», – сказал он. KZ�to�
day, 24.7.2006г.

– Объемная статья во французской газете
«Монд» рассказывает об уникальном событии –
добровольном отказе Казахстана от ядерного ору�
жия. Хотя это произошло несколько лет назад,
именно сейчас пример республики стал актуаль�
ным. Мир взбудоражен сообщениями об испыта�
нии ракет в Северной Корее и с тревогой следит за
ядерными разработками Ирана. Вместе с тем, как
показывает опыт Казахстана, мировое сообщество
может уговорить Тегеран и Пхеньян отказаться от
своих планов – достаточно предоставить им такие
же гарантии безопасности, какие получил в свое
время Казахстан. Сейчас казахстанское руководство
призывает все страны отказаться от ядерного ору�
жия – ведь история республики доказала, что без
него вполне можно обойтись. KZ�today, 19.7.2006г.

– Сегодня на совещании правительства пре�
мьер�министр Казахстана Даниал Ахметов пору�
чил выделить из резерва правительства 437 млн.
тенге на укрепление казахстанско�узбекской госу�
дарственной границы. «Поручаю выделить 125
млн. тенге на строительство и оборудование путей
движения и маневров пограничных войск, 308
млн. тенге – на строительство оградительного за�
бора, 3 млн. тенге – на обеспечение необходимых
ресурсов с тем, чтобы эта работа выполнялась.
Итого необходимо из резерва правительства выде�
лить 437 млн. тенге», – пояснил Д. Ахметов. «Мы
выделяем деньги на обеспечение безопасности го�
сударства», – добавил он.

Д. Ахметов подчеркнул, что «деньги из резерва
правительства должны быть выделены из статьи «о
ликвидации чрезвычайных ситуаций». «Считаю,
что эта ситуация чрезвычайна, никто нас порицать
за то, что мы выделили деньги на укрепление сво�
ей границы, не будет», – отметил премьер.

Д. Ахметов поручил в месячный срок выделить
деньги из резерва правительства из статьи «нео�
тложные нужды правительства» на снос 60 домов,
расположенных вдоль казахстанско�узбекской го�
сударственной границы. «Акимат должен для
определения суммы расходов на компенсацион�
ные выплаты провести сверку, представить
необходимые финансовые расчеты», – подчер�
кнул Д. Ахметов. KZ�today, 13.7.2006г.

– Казахстан подтвердил намерение присоеди�
ниться к Режиму контроля ракетных технологий
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(РКРТ). Данная инициатива была подтверждена в
ходе визита в Казахстан делегации РКРТ, которую
возглавил посол по особым поручениям МИД Ис�
пании, действующий председатель РКРТ Мануэль
Витурро де ла Торре, передает агентство со ссы�
лкой на пресс�службу МИД РК.

Участие в деятельности Режима приобретает
особую актуальность в свете вхождения Казахста�
на в число космических держав. Необходимость
членства в Режиме обусловлена возможностью по�
лучения политико�экономических дивидендов, в
том числе развития ракетно�космических про�
грамм и потенциала космодрома Байконур, реали�
зации совместных проектов в аэрокосмической
области со странами – членами РКРТ, включая
Россию. Вступление в РКРТ позволит также уси�
лить национальную систему экспортного контро�
ля, расширить позиции на рынке «чувствитель�
ных» материалов.

Цель РКРТ – ограничить риск распространения
оружия массового уничтожения путем установления
контроля за поставками оборудования и технологий,
которые могли бы способствовать созданию систем
доставки такого оружия. РКРТ образован в апр.
1987г. государствами в то время «большой семерки»
– США, Великобританией, Францией, ФРГ, Япо�
нией, Италией и Канадой. В настоящее РКРТ объе�
диняет 34 государства. KZ�today, 11.7.2006г.

– Комитет национальной безопасности (КНБ)
Казахстана в ходе специальных операций закрыл три
международных канала наркотрафика из Афгани�
стана, сообщила пресс�служба спецслужбы. Задер�
жаны лидеры и члены организованных преступных
групп, изъяты крупные партии героина и опия».

По данным пресс�службы, сотрудниками КНБ
совместно с ФСБ РФ «проведена многоходовая
операция под условным наименованием «Мо�
сковский вектор», направленная на выявление и
пресечение наркотрафика из Афганистана в Ка�
захстан и далее в Россию».

10 июня, указывается в пресс�релизе, в Западно�
Казахстанской обл. (ЗКО) на участке казахстанско�
российской границы (автомобильный переход
«Погодаево�Курлим») сотрудниками пограничной
службы КНБ «в специально оборудованном тайни�
ке» автомашины марки «Камаз», принадлежащей
гражданину Узбекистана Т., обнаружено и изъято
«118 кг. героина и свыше 27 кг. опия�сырца».

В пресс�релизе отмечается, что «столь значи�
тельный объем героина и опия на границе в этом
году задерживается впервые». Сообщается в пресс�
релизе, «с целью ликвидации всех звеньев нарко�
трафика, а также выявления лиц, причастных к его
организации и функционированию», оперативни�
ками КНБ при координации генеральной прокура�
туры республики совместно с российскими колле�
гами осуществлена так называемая «внешняя кон�
тролируемая поставка» наркотиков по маршруту
Уральск (адмцентр ЗКО) – село Озинки (Саратов�
ская обл. РФ)�Саратов�Тамбов�Рязань�Москва.

В результате этой операции, отмечается в
пресс�релизе, «с привлечением российского спец�
подразделения «Альфа» были задержаны органи�
затор данного наркоканала У. – лидер организо�
ванной преступной группы и трое членов этой
группировки в момент получения ими наркоти�
ков». Согласно пресс�релизу, «все задержанные
лица, в т.ч. основной получатель наркогруза, про�
живающий в Москве, – граждане Узбекистана».

19 июня при проведении сотрудниками КНБ и
МВД республики совместно с МВД Киргизии
операции в Алма�Ате на автовокзале «Сайран» бы�
ли задержаны двое киргизских граждан, в дорож�
ной сумке которых было обнаружено и изъято «16
упаковок с наркотическим веществом опием об�
щим весом 15 кг., а также 10 упаковок весом 3 кг. с
веществом, в состав которого входит морфин и
моноацетилморфин».

Аналогичная спецоперация КНБ при коорди�
нации генпрокуратуры под названием «Гроза», со�
общается в пресс�релизе, проведена и совместно с
министерством безопасности Таджикистана. В Ал�
ма�Ате 28 июня «задержан гражданин Узбекистана
А. – один из лидеров международной организован�
ной преступной группировки по контрабандной
поставке наркотиков из Афганистана в Россию».

«При личном досмотре у него изъято 12 граммов
опия, предназначавшегося покупателю наркотиков
для пробы. В ходе проведения дальнейших опера�
тивно�следственных мероприятий по месту прожи�
вания в Алма�Ате задержанного лица обнаружена и
изъята подготовленная к сбыту основная партия
опия весом 25 кг., расфасованная в 22 брикета», –
отмечается в пресс�релизе. Интерфакс, 3.7.2006г.

– Премьер�министр Казахстан Даниал Ахметов
в целом одобрил принимаемые меры по укрепле�
нию казахстанско�узбекской границы. «Прави�
тельство республики держит на постоянном кон�
троле ситуацию на казахстанско�узбекской грани�
це. Проводятся комплексные мероприятия по
установлению порядка в приграничных районах,
улучшению системы охраны границ, завершению
процесса демаркации и другие», – цитирует заяв�
ление Д.Ахметова на правительственном совеща�
нии в Астане в субботу пресс�служба премьера. Он
подчеркнул, что «работу следует усилить».

«Не нужно ждать, пока возникнет новый кон�
фликт с узбекскими пограничниками и пострадает
казахстанский гражданин только из�за того, что
ему необходимо было сходить за водой на узбек�
скую территорию, откуда он всю жизнь ее и брал»,
– подчеркнул премьер Казахстана.

На казахстанско�узбекской границе периоди�
чески происходят конфликты между погранични�
ками и местными жителями, в т.ч. с применением
оружия. Д.Ахметов, согласно сообщению, «пору�
чил минэконому и бюджетного планирования раз�
работать план среднесрочных и краткосрочных
мер по решению социально�экономических про�
блем, связанных с обустройством южных границ».

«В трехлетней программе, расписанной по
объектам и по срокам, должны быть учтены вопро�
сы технического оснащения, строительства инже�
нерных сооружений, обустройства пяти погранич�
ных застав, водоснабжения и постепенного реше�
ния социальных вопросов, связанных с жильем», –
отмечается в пресс�релизе. В нем напоминается,
что на переселение жителей Южно�Казахстанской
обл. (ЮКО) из приграничной с Узбекистаном тер�
риториальной зоны постановлением правительства
властям ЮКО было предоставлено в общей слож�
ности 1,473,4 млрд. тенге (118,41 тенге/1 долл.).

Согласно пресс�релизу, в рамках соответствую�
щих мероприятий на сегодня построено 45 жилых
домов для семей переселенцев, выделено 98 зе�
мельных участков. Практически все оставленные
населением дома – 304 жилых и 36 коммерческих
строений – снесены.
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Вместе с тем, подчеркивается в пресс�релизе,
по мнению экспертов, нерешенным остается ряд
проблем, связанных с открытием пунктов упро�
щенного пропуска через границу, развитием ин�
фраструктуры погранпунктов, строительством ин�
женерных сооружений и заграждений.

Для их решения, по предварительным расчетам
акимата (администрации) ЮКО, потребуется
1466,1 млн. тенге. «По данным комитета нацио�
нальной безопасности, на обеспечение безопасно�
сти границы на должном уровне в 2006�09гг.
необходимы средства в сумме 4 млрд. 286 млн. тен�
ге», – отмечалось на совещании.

Делимитацию межгосударственной границы
Казахстан и Узбекистан завершили в сент. 2002г.
Ее общая протяженность превышает 2 тыс.км.,
протяженность границы ЮКО с сопредельными
регионами Узбекистана составляет 800 км. В рам�
ках демаркации межгосударственной границы Ка�
захстану и Узбекистану предстоит установить до
1,5 тыс. пограничных столбов. Предполагается,
что процесс демаркации, начатый весной 2004г.
Интерфакс, 1.7.2006г.

– 21 июня в морском порту Актау состоялась
торжественная церемония поднятия военно�мор�
ского флага Казахстана на артиллерийских кораб�
лях, переданных Министерством национальной
обороны Республики Кореи Вооруженным силам
Казахстана. На торжественной церемонии при�
сутствовали помощник президента РК, секретарь
Совета безопасности РК Марат Тажин, министр
обороны РК генерал армии Мухтар Алтынбаев,
Чрезвычайный и Полномочный Посол Республи�
ки Кореи в Казахстане Ким Иль Су, военный атта�
ше Турецкой Республики Али Озкара, аким обла�
сти Крымбек Кушербаев, командующий войсками
регионального командования «Запад» контр�ад�
мирал Р. Комратов и другие официальные лица.

Министр обороны М. Алтынбаев подчеркнул,
что впервые в истории Вооруженных сил Казах�
стана военные моряки совершили самостоятель�
ный дальний переход. Казахстанские моряки про�
шли теоретическую подготовку в Корее, а практи�
ческую отработку задач в море – в Турции. В учеб�
ном центре ВМС Турции они готовились к дли�
тельному плаванию к берегам Каспия. По итогам
обучения военнослужащие получили соответ�
ствующие сертификаты.

М. Алтынбаев добавил, что эти корабли поста�
вляются в Казахстан в рамках реализации военно�
технического содействия. «Проект, который Ми�
нистерство обороны Казахстана реализует совме�
стно с Министерством национальной обороны
Южной Кореи, является для нас очень важным,
особенно на этапе создания собственных военно�
морских сил. Ведь в составе наших ВМС пока нет
кораблей. Приобретение же новых кораблей –
очень дорогостоящее дело. А эти корабли прошли
необходимую модернизацию и полностью соот�
ветствуют современным требованиям. Они по
своим техническим данным способны эффектив�
но выполнять задачи в интересах обороны госу�
дарства. Это самые крупные корабли, которые по�
ставляются в рамках сотрудничества для ВМС.
Это приобретение можно смело считать началом
истории Военно�морского флота РК, поскольку
все военные катера, бороздящие сегодня Каспий,
были переданы Пограничной службе КНБ», – от�
метил он.

После выступлений вышеперечисленных лиц
состоялось вручение капитанам кораблей военно�
морского флага Казахстана и табличек с названия�
ми кораблей: «Стремительный», «Быстрый»,
«Храбрый».

Отряд из трех кораблей прибыл на Каспий в
порт Актау 30 мая тек.г. Все они прошли модерни�
зацию по западному стандарту НАТО. Каждый ко�
рабль оснащен двумя новыми двигателями по 5500
лошадиных сил, позволяющих достигать макси�
мальной скорости хода в 43 узла. Корабли способ�
ны находиться в автономном режиме плавания 10
суток, выдерживать 7�балльный шторм. Каждый
корабль оснащен современным артиллерийским
вооружением и навигационным оборудованием.
KZ�today, 22.6.2006г.

– С начала тек.г. количество наркозависимых
казахстанцев, поставленных на учет в наркологи�
ческих диспансерах, увеличилось на 5 тыс. чел. Об
этом сегодня в ходе медиа�форума «Против нарко�
мании сообща – точка приложения усилий» сооб�
щил вице�министр МВД, председатель Комитета
по борьбе с наркобизнесом и контролю над оборо�
том наркотиков Анатолий Выборов. А. Выборов
напомнил, что в конце прошлого года на учете в
наркологических диспансерах состояло 48 тыс. ка�
захстанцев. Увеличение числа выявленных нарко�
зависимых на 5 тыс. чел. за 5 месяцев он охаракте�
ризовал как «резкое». «В целом сейчас по респу�
блике на 282 гражданина приходится один боль�
ной наркоманией», – уточнил председатель КБН.

Вице�министр МВД также выразил особую
озабоченность тем фактом, что в республике «все
большее распространение получают опиоиды –
наркотики опийной группы, в частности героин».
По его сведениям, на сегодняшний день 70% по�
требителей наркотиков, поставленных на учет в
диспансерах, зависимы именно от наркотиков
данной группы. То обстоятельство, что Казахстан
является страной транзита, а не назначения тра�
фика афганского героина, не снижает опасности
возрастания числа потребителей героина в респу�
блике, поскольку, по данным международных ис�
следований, в странах транзита наркотиков опий�
ной группы оседает, как минимум, 11% от общего
объема проходящих по их территории наркотиче�
ских средств, подчеркнул он.

А. Выборов сообщил, что в последнее время в
стране наблюдается тенденция к увеличению чи�
сла наркозависимых детей и подростков. «Сегодня
основная группа потребителей наркотиков – от 14
до 30 лет. По сравнению с прошлым годом именно
в этих возрастных рамках количество потребите�
лей наркотиков повысилось почти на 20%, при
этом количество наркозависимых среди несовер�
шеннолетних и подростков в возрасте от 15 до 17
лет возросло в 2,4 раза, а среди детей до 14 лет – в
4,2 раза», – пояснил он.

«Следствием сохраняющейся тенденции роста
фактов немедицинского потребления наркотиков
является широкий спектр наркопреступлений, в
которые вовлечены как распространители, так и
потребители наркотиков», – сказал вице�министр
МВД. По его данным, за 5 месяцев этого года заре�
гистрировано 4 тыс. наркопреступлений, что на
10% больше показателей аналогичного периода
прошлого года. Из них, по словам А. Выборова,
почти половина – 45,6 % – составляют факты сбы�
та наркотиков. KZ�today, 21.6.2006г.
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– Сегодня в ходе «круглого стола», организо�
ванного Международным институтом современ�
ной политики, были обсуждены вопросы взаимо�
действия Казахстана и НАТО в противодействии
глобальным вызовам. В ходе заседания помощник
генерального секретаря НАТО по вопросам обще�
ственной дипломатии Жан Форне отметил, что на
сегодняшний день активно развивается партнер�
ство Североатлантического альянса с Казахста�
ном.

«Казахстан имеет шанс стать важным партне�
ром НАТО в этом регионе», – сказал Ж. Форне. Он
также сказал, что НАТО не выступает против со�
трудничества с Казахстаном как с членом ОДКБ.
«Каждая страна, каждый член НАТО имеет полное
право на реализацию собственной внешней поли�
тики, осуществление собственной дипломатии», –
сказал Ж. Форне. KZ�today, 20.6.2006г.

– Минобороны РК подготовило проект про�
граммы обеспечения жильем военнослужащих че�
рез создание системы накопительных счетов. Об
этом сегодня на заседании рабочей группы сооб�
щил заместитель министра обороны РК по эконо�
мике и финансам Козы�Корпеш Джанбурчин.

«Предполагается, что военнослужащие, посту�
пающие на службу в Вооруженные силы РК, полу�
чат право на открытие накопительных счетов в
Жилстройсбербанке, на которые из бюджета будут
ежемесячно перечисляться денежные средства», –
отметил К.�К. Джанбурчин.

«При этом ежемесячный вклад должен быть та�
ким, чтобы по истечении 20 лет этих средств хва�
тило на приобретение жилья для семьи, состоя�
щей из 3 чел., – на трехкомнатную квартиру пло�
щадью не менее 75 кв.м.», – добавил он.

По мнению К.�К. Джанбурчина, реализация
программы позволит решить жилищные пробле�
мы военнослужащих. «При этом будет ликвидиро�
вана система распределения жилья», – подчер�
кнул он. «С принятием программы затраты госу�
дарства на 800 офицеров составят 200 млн. тенге в
год», – добавил замминистра. По данным МО РК,
в системе министерства свыше 3 тыс. военнослу�
жащих нуждаются в жилье. KZ�today, 14.6.2006г.

– С 2007г. РФ за аренду казахстанских полиго�
нов будет перечислять в бюджет минобороны Ка�
захстана 3 млрд. тенге. Об этом сегодня на бри�
финге журналистам сообщил заместитель мини�
стра обороны РК по экономике и финансам Козы�
Корпеш Джанбурчин. По итогам исполнения бю�
джета за прошлый год была информация, что Ми�
нобороны не освоило 3 млрд. тенге, напомнил К.�
К. Джанбурчин, добавив, что «фактически эти де�
ньги не поступали в бюджет Минобороны». «Это
деньги, которые должны были поступить от РФ за
аренду казахстанских полигонов», – сказал он.

«В соответствии с договором, который действо�
вал ранее, эти деньги должны были поступить в
виде вооружения и военной техники», – пояснил
далее К.�К. Джанбурчин. «Но в связи с тем, что во�
прос с РФ до последнего времени не был урегули�
рован, ни вооружение, ни военная техника не по�
ступали», – сказал замминистра. По его словам,
соглашение между РК и РФ подписано и со сле�
дующего года 3 млрд. тенге за аренду казахстан�
ских полигонов будет поступать в бюджет Ми�
нобороны Казахстана. «Таким образом, Минобо�
роны в 2005г. освоило бюджет почти на 100%», –
отметил К.�К. Джанбурчин. KZ�today, 14.6.2006г.

– Министерство обороны Казахстана рассчиты�
вает, что Россия в следующем году выплатит 3 млрд.
тенге (текущий курс – 119,38т./1 долл.) в качестве
арендной платы за использование в 2005г. четырех
военных полигонов республики, сообщил замми�
нистра обороны Козы�Корпеш Джанбурчин.

Казахстан и Россия в начале апр. этого года за�
ключили новое межправительственное соглашение
об использовании Вооруженными силами РФ четы�
рех полигонов на территории республики. В соот�
ветствии с документом, ежегодная арендная плата
была снижена с 27,5 млн.долл. (3,2 млн.долл. дол�
жны были выплачиваться в валюте, а остальное –
путем поставок из РФ военной техники, вооруже�
ний, а также в рамках обеспечения обучения казах�
станских военных) до 24,78 млн.долл. с 1 янв. 2006г.

«В этом году новое соглашение между двумя
странами подписано, и проблема арендной опла�
ты будет снята: сейчас мы ждем только ратифика�
ции межправительственного соглашения. Со сле�
дующего года «полигонные» 3 млрд. тенге посту�
пят в минобороны деньгами, а не техникой, как
предполагалось ранее», – сказал замминистра
журналистам в среду в Астане. Подробнее см. Ин�
терфакс�АВН и Интерфакс Центральная Азия.
Интерфакс, 14.6.2006г.

– Для укрепления материально�технической
базы противопожарной службы необходимо по�
рядка 8 млрд. тенге. Об этом сегодня в ходе прави�
тельственного часа в парламенте сообщил министр
по чрезвычайным ситуациям Шалбай Кулмаханов.
«Остро стоит вопрос об укреплении материально�
технической базы противопожарной службы, тех�
ническая оснащенность которой составляет всего
43% от нормативной положенности.

Основной технический парк устарел – 70% ед.
автотехники (1555 из 2337) по сроку эксплуатации
превышают 13 лет», – сказал Ш. Кулмаханов. При
этом он отметил, что «в ряде областей на вооруже�
нии противопожарной службы нет ни одной ед.
специальной техники, способной проводить спа�
сательные работы и подавать огнетушащие сред�
ства на высоту 30 метров». Ш. Кулмаханов отме�
тил, что «при сегодняшней интенсивности прио�
бретения – 3�4 коленчатых подъемника в год – во�
прос об эффективном тушении пожаров и эвакуа�
ции людей в зданиях повышенной этажности
можно будет решить только через 15�20 лет».

«Поэтому в целях действенного укрепления ма�
териально�технической базы в 2007г. следует
приобрести 300 ед. основной и 160 – специальной
и вспомогательной пожарной техники, для чего
необходимо 8 млрд. тенге, – подчеркнул Ш. Ку�
лмаханов. Противопожарной службой министер�
ства защищается только 271 населенный пункт из
13 800, то есть 2% от общего количества по респу�
блике. Необходимо решать вопрос об организации
защиты от пожаров отдаленных населенных пунк�
тов и выделить на эти цели из республиканского
бюджета не менее 1,2 млрд. тенге». Глава МЧС РК
также отметил, что 90,4% от всех ЧС составляют
пожары, при этом 71,5% всех пожаров происходят
в жилом секторе. KZ�today, 22.5.2006г.

– Сегодня в морском порту Актау состоялась
торжественная церемония официальной передачи
трех катеров для морской пограничной дивизии
генерального управления «Батыс» Пограничной
службы КНБ РК. Катера от госдепартамента США
передал посол Соединенных Штатов Америки в
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Казахстане Джон Ордвей. Посол отметил, что ка�
тера передаются Погранслужбе РК в рамках про�
граммы помощи госдепартамента США в области
экспортного контроля и связанной с ним безопас�
ности границ при содействии службы береговой
охраны США.

Общая стоимость трех новых 42�футовых кате�
ров быстрого реагирования с трейлерами и запас�
ными частями составляет 2 млн.долл. Финансиро�
вание, покупка и доставка катеров осуществля�
лись в рамках программы посольства США в со�
трудничестве со службой береговой охраны.

Катера построены компанией «SAFE Боат Ин�
тернэшнл» в порту Орчард, штат Вашингтон, и
предназначены для обеспечения приграничной
безопасности и выполнения задач по предотвра�
щению трафика наркотиков и оружия. «Корпуса
катеров изготовлены из алюминиевого сплава», –
заметил Д. Ордвей. Эти катера также подходят для
мелководья Каспийского моря. Посол подчер�
кнул, что катера были спущены на воду Каспия
еще 28 апр. тек.г.

Летом 2005г. четыре офицера морской погра�
ничной дивизии Казахстана прошли учебную под�
готовку на судостроительном заводе компании Sa�
fe Boat International в штате Вашингтон для изуче�
ния на месте реальных возможностей катеров и их
технического обслуживания.

По словам Д. Ордвея, по своим характеристикам
суда имеют высокую скорость (до 30�32 миль в час,
или до 60 км. в час) и маневренность для работы на
Каспии. «Я уверен, что казахстанские моряки будут
выполнять свою работу отлично, а катера послужат
Казахстану в осуществлении правоохранительных
мероприятий», – подчеркнул посол США.

В свою очередь аким Мангистауской обл. Крым�
бек Кушербаев отметил, что сотрудничество с
США в области экспортного контроля и связанной
с ним безопасности границ является лишь одним из
компонентов американско�казахстанского парт�
нерства в области укрепления мира и безопасности,
а также в деле борьбы с международным террориз�
мом и другими транснациональными угрозами.

В ближайшее время катера будут направлены на
границу с Россией в Атыраускую обл., там базиру�
ется третий дивизион морской пограничной диви�
зии Казахстана, где будут нести патрульную службу
в притоках Волги и Урала.  KZ�today, 18.5.2006г.

– В Актау инженеры�строители военно�мор�
ских сил США завершили ремонт помещений во�
енно�морского института минобороны РК. Об
этом сегодня журналистам сообщил посол США в
Казахстане Джон Ордвей.

В течение четырех месяцев 18 инженеров�стро�
ителей ВМС США в сотрудничестве с министер�
ством обороны РК вели ремонтные работы в воен�
но�морском институте, расположенном в Актау,
сообщил Дж. Ордвей. Работа проходила в рамках
пятилетнего плана военного сотрудничества меж�
ду США и Казахстаном. В частности, отремонти�
рованы казармы, столовые, классные комнаты, за�
лы для конференций, лингвистические лаборато�
рии и склады. Общая стоимость проекта – 1
млн.долл.

«Такой проект по ремонту в Казахстане пер�
вый, но инженеры�строители ВМС США осу�
ществляют аналогичные проекты для друзей и
партнеров по всему миру», – подчеркнул Дж. Ор�
двей.

В рамках своего двухдневного визита посол
США встретился с акимом области Крымбеком
Кушербаевым. На встрече обсуждены перспекти�
вы сотрудничества в обучении и подготовке воен�
но�морских пограничников. Дж. Ордвей также
посетил реакторную установку БН�350. Как сооб�
щалось, вывод из эксплуатации реактора БН�350
выполняется под эгидой Магатэ при финансовой,
технической и организационной поддержке США.
Американский дипломат высоко оценил работу
казахстанских специалистов по выводу БН�350 из
эксплуатации. KZ�today, 18.5.2006г.

– В Астане подписан меморандум о сотрудни�
честве в области военного образования между ми�
нистерствами обороны Казахстана и Республики
Кореи. Об этом агентству сообщили в пресс�служ�
бе МО РК. Меморандум подписан во время визи�
та военной делегации министерства националь�
ной обороны Кореи в Казахстан. Подписанный
документ открывает новые перспективы для со�
трудничества в подготовке кадров для Вооружен�
ных сил РК.

В ходе визита корейская делегация посетила
Военный институт сухопутных войск и Военный
институт иностранных языков МО РК. Военное
сотрудничество Казахстана и Кореи развивается с
2004г. Сейчас успешно завершается проект по�
ставки трех кораблей для Военно�морских сил РК.
KZ�today, 16.5.2006г.

ÔÈÍÀÍÑÛ, ÁÀÍÊÈ
– По результатам фиксинга на Казахстанской

фондовой бирже (KASE) значение индикатора
KazPrime снизилось относительно предыдущего
торгового дня на 1 базисный пункт и составило
5,67% годовых. Индикатор KazPrime отражает
среднее значение по ставкам размещения денег на
казахстанском рынке межбанковских депозитов
на срок 3 месяца при расчетной базе actual/360.

Расчет KazPrime производится KASE ежеднев�
но до 12 часов 00 минут алматинского времени по
котировкам, которые подаются в торговую систе�
му KASE участниками соглашения о формирова�
нии индикатора. Минимальный объем котировки
– 150 млн. тенге. Участниками соглашения о фор�
мировании индикатора KazPrime являются АО
«Банк «ТуранАлем», Дочерний банк АО «HSBC
Банк Казахстан», АО «Ситибанк Казахстан», АО
«Казкоммерцбанк», АО «Народный сберегатель�
ный банк Казахстана», АО «ДАБ «ABN AMRO
Банк Казахстан». KZ�today, 13.4.2007г.

– АО «Нурбанк» в среду подписало очередное
соглашение о привлечении синдицированного
займа на 100 млн.долл., сообщили в пресс�службе
банка. Организаторами нового кредита выступили
Deutsche Bank (Германия), Raiffeisen Zentralbank
Bank (Австрия) и UniCredit Group (Италия).

Число участников синдиката составило 13 бан�
ков. «Данная сделка является первой операцией
банка на рынке синдицированных займов в 2007г.
Успешное завершение сделки явилось подтвер�
ждением кредитоспособности банка, его рыноч�
ных позиций и доверия к нему зарубежных креди�
торов», – отметили в «Нурбанке».

Процентная ставка по займу составила Libor +
1,65% годовых, что явилось значительным сниже�
нием стоимости заимствования по сравнению с
аналогичным займом, привлеченным финансо�
вым институтом в июне пред.г. (Libor + 1,95% го�
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довых). Срок кредита – 2г. По условиям займа
банку также предоставляется опцион на пролонга�
цию сроком еще на 2г.

Как пояснили в банке, денежные средства по
кредиту будут направлены на финансирование
импортных и экспортных операций клиентов бан�
ка. На 1 янв. 2007г. «Нурбанк» занимал седьмую
позицию в банковском секторе Казахстана по ве�
личине активов (205 млрд. тенге). KZ�today,
12.4.2007г.

– Скорого эффекта от введения ограничения
внешних заимствований казахстанскими банками
не ожидается. Такое мнение сегодня в ходе пресс�
конференции высказал председатель Нацбанка
РК Анвар Сайденов. «Я думаю, что определенный
эффект будет, но он будет растянут по времени. Я
считаю, что эффект будет, но он будет не такой
быстрый, кратковременный. Ликвидность в си�
стеме будет снижаться сглаженно», – пояснил
А.Сайденов. Глава Нацбанка подчеркнул, что в I
кв. 2007г. заимствования банков не снизились.
«Банки будут свои стратегии заимствования ка�
ким�то образом корректировать, естественно, они
пойдут и на увеличение капитала, если программы
заимствований хотят сохранить в тех же объемах»,
– считает А.Сайденов.

АФН приняло решение с 1 марта 2007г. ввести
дополнительное ограничение на внешние заим�
ствования коммерческими банками. АФН приня�
ло норматив: адекватность капитала к займам пе�
ред нерезидентами. Согласно решению АФН, бан�
ки имеют возможность в течение года привести
соотношение размеров собственного капитала и
объемов заимствований в соответствие с новыми
требованиями АФН. KZ�today, 11.4.2007г.

– Национальный банк Казахстана выпустит в
2007г. долгосрочные ценные бумаги на 2 трлн.
тенге. Об этом сообщил председатель Нацбанка
РК Анвар Сайденов на заседании правительства.
Однако, отметил он, «в этом вопросе нужна под�
держка министерства финансов». «Есть опреде�
ленные ограничения, дело в том, что по Бюджет�
ному кодексу сейчас минфин не может выпускать
ценные бумаги, если в бюджете есть профицит», –
пояснил он. «Ноты могут быть выпущены еще на
рефинансирование внешнего долга», – добавил
глава Нацбанка.

«Мы готовы внести поправки в Бюджетный ко�
декс, которыми зафиксируем, что выпуск долгос�
рочных ценных бумаг не будет зависеть от ряда
факторов, которые сейчас сдерживают этот про�
цесс», – сказала министр финансов РК Наталья
Коржова. «Мы готовы работать над этим», – заве�
рила министр. KZ�today, 10.4.2007г.

– В Национальном банке (НБ) республики
считают нецелесообразным смягчение мер денеж�
но�кредитной политики, ставка рефинансирова�
ния сохранится на уровне 9%.

«С июня 2006г. наблюдается тенденция замед�
ления инфляционных процессов. Если в мае
2006г. она составила 9%, то по итогам 2006г. ин�
фляция достигла 8,4%, а на конец февраля –
7,9%», – говорится в сообщении. «Данная тенден�
ция была обусловлена, среди прочего, принятием
мер по ужесточению денежно�кредитной полити�
ки, направленных на изъятие избыточной ликвид�
ности банков второго уровня и повышение ставок
по операциям Национального банка», – отметили
в НБ.

Однако, «несмотря на наметившуюся тенден�
цию замедления инфляционных процессов, На�
циональный банк считает нецелесообразным
смягчение мер денежно�кредитной политики, т.к.
тенденция снижения годовой инфляции может
оказаться неустойчивой. В этой связи официаль�
ная ставка рефинансирования была оставлена без
изменения», – подчеркивается в информации. В
соответствии с законом о Национальном банке РК
правление банка постановило установить с 1 апр.
2007г. официальную ставку рефинансирования на
уровне 9% годовых. KZ�today, 2.4.2007г.

– АО «Фонд развития малого предприниматель�
ства» (ФРМП) одобрило инициативу столичного
акимата об увеличении размеров кредитов бизнес�
менам до 30 тыс. МРП. Об этом сообщил председа�
тель правления ФРМП Госман Амрин. «Сегодня
филиал фонда в Астане имеет право самостоятель�
но принимать решение о финансировании любых
проектов на 30 тыс. МРП – это 32 млн. тенге», – со�
общил Г. Амрин. «Аким Астаны предложил увели�
чить этот лимит вдвое. Мы рассмотрели это предло�
жение, и 2 недели назад по нему было принято
окончательное решение», – пояснил он.

По словам главы ФРМП, «уже существует ме�
ханизм выдачи малому бизнесу кредитов через
филиалы фонда до 120 тыс. МРП, то есть на 1
млн.долл.». «Для того чтобы выдать кредит на та�
кую сумму, превышающую 30 тыс. МРП, филиал
фонда выносит проект заявителя на уровень пра�
вления ФРМП для его обязательного одобрения»,
– пояснил Г. Амрин.

«Этот механизм работает не только для столи�
цы, но и для любой области», – добавил он. «Зая�
витель обращается в филиал, представляет проект,
тот выносит его на правление и получает согласие
выдать кредит до млн.долл.», – уточнил чиновник.
Г. Амрин также отметил, что «предложение сто�
личного акимата было одобрено и в части увеличе�
ния полномочий региональных филиалов на вну�
треннее рассмотрение проектов без участия пра�
вления фонда».

«У нас действует специальная программа га�
рантирования, когда мы выдаем гарантии в пользу
заявителя, который идет в банк второго уровня, и
у него не хватает обеспечения, и мы покрываем его
обязательства на 80%. Вот по таким проектам мы
для всех регионов страны увеличили лимит до 30
тыс. МРП», – пояснил Г. Амрин.

Директор департамента предпринимательства
и промышленности Астаны Малика Нигматулина
на встрече с предпринимателями столицы озвучи�
ла предложение акима Астаны Аскара Мамина об
увеличении размеров кредитов, выдаваемых
ФРМП бизнесменам, до 60 тыс. МРП. KZ�today,
30.3.2007г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) и Банк
Внешнеэкономической деятельности СССР
(Внешэкономбанк) подписали в пятницу в Астане
меморандум о сотрудничестве, говорится в сооб�
щении ЕАБР. Документ подписали поставили
председатель правления ЕАБР Игорь Финогенов и
председатель Внешэкономбанка Владимир Дми�
триев.

Основной целью сотрудничества сторон явля�
ется содействие развитию инфраструктуры, уве�
личению выпуска высокотехнологичной продук�
ции с высокой добавленной стоимостью, созда�
нию новых рабочих мест в промышленности,
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энергетике, на транспорте и в других отраслях эко�
номики Казахстана и Российской Федерации, от�
мечается в документе.

ЕАБР и Внешэкономбанк определили сферы
взаимного сотрудничества, которые включают
финансирование отдельных совместных, средне�
и долгосрочных инвестиционных проектов и эк�
спортных операций, обмен опытом и знаниями в
соответствующих сферах деятельности в форме
участия представителей сторон в семинарах, кон�
ференциях, бизнес�форумах и других мероприя�
тиях, организуемых любой из сторон и другие ви�
ды сотрудничества, согласованные сторонами.
ЕАБР и Внешэкономбанк также договорились об�
мениваться информацией об инвестиционных
проектах, в которых возможно участие другой сто�
роны в качестве со�инвестора.

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
Россией и Казахстаном в янв. 2006г. с целью со�
действия развитию рыночной экономики госу�
дарств�участников, их устойчивому экономиче�
скому росту и расширению взаимных торгово�
экономических связей. ЕАБР призван стать одним
из ключевых элементов финансовой инфраструк�
туры на евразийском пространстве, эффективным
инвестиционным механизмом развития сотрудни�
чества стран�участниц в целях углубления инте�
грационных процессов и выравнивания уровней
социально�экономического развития государств�
членов ЕврАзЭС. Инициатива создания банка
принадлежит президентам Российской Федера�
ции и Республики Казахстан. Уставный капитал
ЕАБР составляет 1,5 млрд.долл. Банк открыт для
вступления новых участников, к соглашению об
учреждении ЕАБР могут присоединяться другие
государства и международные организации.
Прайм�ТАСС, 30.3.2007г.

– Символом национальной валюты Казахстана
– тенге будет считаться буква «Т» с дополнитель�
ной черточкой сверху (или знак «равенства», ни�
жняя часть которого представляет собой букву «Т»
без наклонов и хвостиков). Презентация графиче�
ского символа (идеограммы) тенге прошла в че�
тверг вечером в Алма�Ате.

Для его создания в нояб. 2006г. Национальным
банком Казахстана был объявлен конкурс среди
профессиональных художников и дизайнеров.
Идеограмму пришлось выбирать из 30 тыс. рисун�
ков. В итоге победила работа творческого тандема
Вадима Давиденко и Санжара Амерханова.

По мнению жюри, «указанное графическое
изображение тенге является символом древне�
тюркского алфавита, обозначающего в тран�
скрипции звук «т», с которого начинается слово
«тенге», а также слово «тенгри», что в переводе на
русский язык означает «небо», божество, являю�
щееся священным для всех тюркских народов».

«Идеограмма означает единение современного
казахстанского общества со своими древнетюрк�
скими корнями и символизирует движение совре�
менных казахстанцев по пути развития и прогрес�
са», – пояснил идею знака один из его авторов Ва�
дим Давиденко.

Символ «стабильности денежной единицы, вы�
сокого потенциала, динамики развития и роста
национальной экономики республики Казах�
стан», обошелся для банкиров сравнительно де�
шево – в премию авторам в 1 млн. тенге от Нацио�

нального банка республики (8 тыс.долл.) плюс 5
тыс.долл. от казахстанского же банка «Альянс».
Прайм�ТАСС, 30.3.2007г.

– Введение в действие нового индикатора ка�
захстанского межбанковского рынка депозитов
KazPrime приведет к уменьшению разницы между
ставками коммерческих банков и ставкой рефи�
нансирования. Об этом сегодня на пресс�конфе�
ренции сообщил заместитель председателя пра�
вления Национального банка Медет Сартбаев.

«Мы надеемся, что внедрение нового показате�
ля, как KazPrime, приведет к тому, что, во�первых,
разница покупки и продажи – спрэд между покуп�
кой и продажей денежных ресурсов – будет умень�
шаться, это будет очень позитивным эффектом
для рынка. Во�вторых, разница между уровнем
ставок и официальными ставками, к примеру ре�
финансирования, тоже будет уменьшаться», –
сказал М. Сартбаев. По его словам, это «будет го�
ворить о том, что показатели являются реальными
и что против этих показателей происходят реаль�
ные объемы торгов, что рынок ликвидный и что в
любой момент, когда какой�либо из операторов
рынка захочет выйти на рынок, он получит соот�
ветствующую котировку».

«Маркет�мейкеры в этом случае будут иметь
некие обязательства поддержания объемов, соот�
ветствующих спрэдов и будут обеспечивать дея�
тельность участников рынка по котированию, по
предоставлению услуг по покупке и продаже де�
нежных ресурсов», – отметил замглавы Нацбанка.

М. Сартбаев напомнил, что на бирже существу�
ет ставка Kibor, представляющая собой среднее
значение по ставкам размещения. «Развитие этой
ставки не получило должного уровня». Kibor фор�
мируется широким списком котирующих участ�
ников, имеющих различное кредитное качество на
рынке. Здесь присутствует значительная разница
между котировками покупки и продажи, а условия
ставки не обязывают участников осуществлять
сделку по поданным котировкам, что придает ин�
дексу довольно�таки индикативный характер, по�
яснили в центральном банке.

Как рассказал М. Сартбаев, основное отличие
вводимого индикатора KazPrime заключается в
ограниченном количестве участников рынка, из
котировок которых складывается индикатор, в уз�
ких оговоренных спрэдах и в обязательствах, кото�
рые принимают на себя банки�участники. Расчет
значений индикатора KazPrime будет произво�
диться Казахстанской фондовой биржей (KASE).

«Если говорить об инструментах денежного
рынка и денежной политики, то мы уже с марта
этого года начали увеличивать сроки обращения
нот Национального банка, уже прошли аукционы
по трехмесячным, полугодовым нотам», – также
сообщил он. «И мы собираемся выстраивать кри�
вую доходности до года, которая, с одной сторо�
ны, позволит уменьшить разрыв между ставками
денежного рынка и ставкой рефинансирования, с
другой – даст возможность участникам рынка
формировать рыночные ожидания по будущим
уровням обменного курса, поскольку ставки де�
нежного рынка являются одной из основных со�
ставляющих при расчете форвардных или других
срочных контрактов по обменному курсу. И тео�
ретически без наличия кривой доходности рассчи�
тать тот показатель срочных контрактов очень
сложно», – добавил М. Сартбаев. По его прогно�
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зам, в этом году объем нот Нацбанка в обращении
существенно увеличится, до 2 трлн тенге.

Начальник аналитического отдела KASE Ан�
дрей Цалюк подчеркнул, что это «не проект На�
ционального банка и не государственный проект».
«На самом деле прецедентов на рынке таких про�
ектов очень мало. Банки сами решили это сделать.
Тут принципиальным является то, что у этих бан�
ков друг на друга открыты лимиты. Это соглаше�
ние предусматривает добровольный клуб, где нет
контроля со стороны, 6 банков сами решают. Это
очень интересный прецедент истинно рыночной
демократии у нас в Казахстане», – заключил он.
KZ�today, 27.3.2007г.

– Казахстанский Альянс�банк увеличил объем
привлекаемого синдицированного «исламского
кредита» до 150 млн.долл. с планировавшихся 50
млн.долл., сообщает Reuters Loan Pricing со ссы�
лкой на банки�организаторы. Исламский кредит
или «Мурабаха» – принятый в мусульманском ми�
ре в силу запрещенного Кораном ростовщичества
вид торгового финансирования. Банк по просьбе
клиента приобретает для него определенные това�
ры, а затем продает их ему по более высокой цене;
маржа образует прибыль банка.

Организатором сделки выступил Abu Dhabi
Islamic Bank. Альянс – четвертый по величине
банк Казахстана. Рейтер, 20.3.2007г.

– Правительство рассматривает вопрос о
дальнейшей капитализации АО «Казахстанский
фонд гарантирования депозитов» (КФГД). Об
этом сегодня на пресс�конференции сообщила
гендиректор фонда Бахыт Маженова. «Конеч�
но, те средства, которые мы выплатим вкладчи�
кам банка «Валют�Транзит», существенно отра�
зятся на размере резерва возмещения, но, как и
прежде, источником для пополнения нашего
резерва возмещения будут календарные взносы
банков�участников. И сейчас рассматривается
вопрос о дальнейшей капитализации фонда со
стороны правительства», – сказала Б. Мажено�
ва.

Она также напомнила, что, согласно новым
«Правилам определения размера и порядка упла�
ты обязательных календарных, дополнительных и
чрезвычайных взносов», вступившим в силу с на�
чала тек.г., с 1 апр. 2007г. банки будут уплачивать
средства в фонд «по системе взвешивания относи�
тельно степени рисков». «То есть банк более ри�
сковый платит больше, менее рисковый – мень�
ше», – добавила гендиректор КФГД.

Б. Маженова сообщила, что гарантийное воз�
мещение должны получить 52% вкладчиков банка
«Валют�Транзит». «Есть ли вклады у бывших вла�
дельцев банка и на какую сумму? Сумму раскры�
вать не имею права, но они относятся к той кате�
гории, которая составляет 48% (когда вклады со�
ставляют больше 700 тыс. тенге)», – добавила она.
KZ�today, 20.3.2007г.

– В янв. 2007г. в Казахстане зарегистрировано 2
новых акционерных инвестиционных фонда и 11
паевых инвестиционных фондов (ПИФ). Об этом
сообщили в пресс�службе по регулированию и
надзору финансового рынка и финансовых орга�
низаций (АФН).

По информации госфиннадзора, на начало
фев. 2007г. количество действующих на рынке
ценных бумаг паевых инвестиционных фондов со�
ставило 97, в т.ч. 78 – закрытых, 9 – открытых и 10

– интервальных. На 1 фев. на рынке также функ�
ционируют 16 акционерных инвестиционных
фондов.

На отчетную дату количество выпусков негосу�
дарственных ценных бумаг эмитентов РК, вклю�
ченных в официальный список Казахстанской
фондовой биржи (KASE), по категории «А» соста�
вило 225 и по категории «В» – 68. KZ�today,
20.3.2007г.

– В Казахстане на 1 фев. 2007г. пенсионные на�
копления вкладчиков (получателей) составили
930,9 млрд. тенге и по сравнению с аналогичным
периодом пред.г. выросли на 2,33%. Об этом сооб�
щили в пресс�службе по регулированию и надзору
финансового рынка и финансовых организаций
(АФН).

По данным госфиннадзора, за отчетный пе�
риод общее поступление пенсионных взносов уве�
личилось на 15 млрд. тенге (или на 2,2%) и на на�
чало фев. 2007г. достигло 698,9 млрд. тенге. Сумма
чистого инвестиционного дохода от инвестирова�
ния пенсионных активов (за минусом комиссион�
ных вознаграждений), распределенная на индиви�
дуальные пенсионные счета вкладчиков, выросла
за янв. на 8,5 млрд. тенге (на 3,31%) и составила
264,2 млрд. тенге.

Количество индивидуальных пенсионных сче�
тов вкладчиков по обязательным пенсионным
взносам по состоянию на 1 фев. 2007г. достигло 8
573 071. За январь количество счетов вкладчиков,
перечисляющих обязательные пенсионные взно�
сы, увеличилось на 36 969, или 0,43%.

Количество счетов вкладчиков по доброволь�
ным пенсионным взносам выросло за отчетный
месяц на 2195 (на 6,66%) и составило 35 174 с об�
щей суммой пенсионных накоплений 628,7 млн.
тенге; по добровольным профессиональным пен�
сионным взносам – уменьшилось на 3 (на 0,08%),
до 3749 с общей суммой пенсионных накоплений
35,7 млн. тенге.

В общей сумме пенсионных накоплений вклад�
чиков доля чистого инвестиционного дохода уве�
личилась за январь на 0,27% и составила 28,38%.

Пенсионные выплаты и переводы в страховые
организации из накопительных пенсионных фон�
дов на 1 фев. 2007г. составили 49,8 млрд. тенге. В
январе фондами осуществлены пенсионные вы�
платы получателям на 1,8 млрд. тенге (рост на
3,85%). Переводы пенсионных накоплений в стра�
ховые организации в соответствии с договором
пенсионного аннуитета в янв. тек.г. не осущест�
влялись.

Переводы пенсионных накоплений вкладчи�
ков из одного фонда в другой увеличились за ян�
варь на 7 млрд. тенге (на 5,09%) и составили 144,3
млрд. тенге. На начало фев. этого года в Казахста�
не функционируют 14 накопительных пенсион�
ных фондов, которые имеют в регионах республи�
ки 78 филиалов и 77 представительств.

Инвестиционное управление пенсионными ак�
тивами НПФ осуществляют 12 организаций, из
них 6 накопительных пенсионных фондов, имею�
щих лицензию на самостоятельное управление
пенсионными активами: АО «Накопительный
пенсионный фонд ГНПФ, АО «Накопительный
пенсионный фонд Народного банка Казахстана»,
АО «Накопительный пенсионный фонд БТА Ка�
захстан», АО «Накопительный пенсионный фонд
«Капитал», АО «Накопительный пенсионный
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фонд «Казахмыс» и ОА «Накопительный пенси�
онный фонд «Отан». KZ�today, 20.3.2007г.

– Международные резервы Казахстана в целом
(в текущих ценах), включая деньги Национально�
го фонда (по предварительным данным, 15 859,6
млн.долл.), на 15 марта 2007г. составили 37 406,3
млн.долл. Рост к предыдущему месяцу составил
0,03%, сообщили в пресс�службе Нацбанка.

В текущих ценах чистые международные резер�
вы Национального банка снизились на 1,4% (или
на 303,9 млн.долл.). Обслуживание внешнего дол�
га минфина, проведение операций по пополне�
нию активов Нацфонда, снижение остатков на
корреспондентских счетах банков второго уровня
в иностранной валюте в Нацбанке и продажа ва�
люты на внутреннем валютном рынке привели к
снижению чистых валютных запасов (СКВ) на
257,8 млн.долл. Поступления валюты на счета пра�
вительства были незначительными.

Активы в золоте уменьшились на 46,1
млн.долл. в результате снижения его цены на ми�
ровых рынках на 5,35%.

В постоянных ценах чистые международные
резервы Нацбанка выросли на 1%, чистые активы
в СКВ – на 1,3%, активы в золоте выросли на
2,3%.

Рост чистых международных резервов Нацио�
нального банка (снижение объема краткосрочных
нот в обращении) в I пол. марта 2007г. обусловил
расширение денежной базы на 4% (или на 64,3
млрд. тенге). KZ�today, 19.3.2007г.

– Существующая модель Регионального фи�
нансового центра Алматы (РФЦА) должна быть
изменена. Такое мнение сегодня в ходе междуна�
родной конференции «Рынок ценных бумаг и кол�
лективное инвестирование в Казахстане. Практи�
ческий опыт» высказал президент Казахстанской
фондовой биржи (KASE) Азамат Джолдасбеков.

«Я не критикую РФЦА, а просто констатирую
факт, что финансовый центр сейчас находится в
самой начальной стадии, и на самом деле там
очень многое нужно менять и уточнять», – заме�
тил глава KASE.

А. Джолдасбеков сказал также, что «все бумаги,
допущенные к обращению на РФЦА, – это на са�
мом деле бумаги Казахстанской фондовой биржи,
которые совершенно бесплатно на основе упро�
щенной процедуры одновременно заявлены к об�
ращению на РФЦА». «Все участники РФЦА – это
опять�таки бывшие члены биржи, которые созда�
ют свои «дочки» и регистрируют их в РФЦА для
получения каких�то налоговых льгот. Пока что на
РФЦА нет ни иностранных бумаг, ни иностран�
ных участников», – подчеркнул он.

А. Джолдасбеков сообщил, что агентство по ре�
гулированию Регионального финансового центра
Алматы разрабатывает поправки в свой профиль�
ный закон по РФЦА. «По нему существуют две
статьи: условия по статье 11 – это участники
РФЦА и статья 12 – это специальная торговая
площадка. И сейчас речь идет о том, как позицио�
нировать эти статьи, не трогая сам закон. Потому
что все равно должны остаться агентство само, как
таковое, и принцип работы «одного окна» для
иностранцев», – пояснил президент KASE.

«Но как сделать так, чтобы убрать это искус�
ственное разделение рынка на две части только
из�за того, что налоговики считают, что для разде�
ления налогового учета и предоставления налого�

вых льгот должно быть отдельное юридическое
лицо», – сказал он. «Все участники рынка счита�
ют, что даже в рамках одного лица можно спокой�
но использовать несколько налоговых режимов.
Они говорят, что не проблема, мы бы работали на
РФЦА и просто сделали бы раздельный бухучет, а
сейчас пока вынуждены создавать дочерние орга�
низации», – добавил А. Джолдасбеков.

«Речь идет о том, как сделать так, чтобы оста�
вить налоговую льготу, но попытаться уйти от ис�
кусственного создания новых юридических лиц. А
ведь новые юридические лица за собой и тащат
эту, получается, искусственную площадку РФЦА,
которая на самом деле биржа. Она и есть площад�
ка», – заключил глава Казахстанской фондовой
биржи. KZ�today, 16.3.2007г.

– Создание специализированного финансово�
го суда – гарантия того, что фондовый рынок бу�
дет развиваться более быстрыми темпами. Об этом
заявил зампред агентства Республики Казахстан
по регулированию деятельности регионального
финансового центра (РФЦА) Алма�Аты Дархан
Нурпеисов в связи с проходящим сегодня в Алма�
Ате первым международным семинаром «Актуаль�
ные проблемы функционирования специализиро�
ванного финансового суда в г.Алма�Аты и между�
народный опыт».

«И гарантия того, что будет высокое доверие
инвесторов к фондовому рынку Казахстана. Это, я
думаю, одно из главных направлений», – отметил
он Дархан Нурпеисов подчеркнул, что Финансо�
вый суд имеет высокий статус. «Поскольку он
обладает статусом Областного суда, а это говорит о
том, что если финансовый суд примет решение, то
оно будет обжаловаться не в областных, не в го�
родских, а сразу в Верховном суде. Поэтому, в лю�
бом случае, порядок рассмотрения будет очень ко�
ротким. Там истцы могут подавать исковые заяв�
ления на английском языке и делопроизводство
может быть на английском языке, или на русском,
или на казахском», – сказал он.

Дархан Нурпеисов напомнил, что Финансовый
суд создан в 2006г. указом президента Казахстана.
«Я думаю, что сейчас нельзя сказать, оправдывает
ли он себя в том плане, что пока еще не было ни�
каких судебных исков, не было процесса, по�
скольку участники финансового центра только
сейчас начинают регистрироваться, В пред.г. толь�
ко начала осуществляться государственная реги�
страция, торги были только в феврале у нас запу�
щены, поэтому в принципе не может возникнуть
никаких споров. Я думаю, что по мере развития,
по мере увеличения количества участников фи�
нансового центра, по мере увеличения количества
брокеров, эмитентов, инвесторов, возможны та�
кие споры. Тогда финансовый суд и испытает
свою положительную роль», – отметил он. ИА
Regnum, 16.3.2007г.

– На общем собрании акционеров АО «Нур�
банк» принято решение об увеличении уставного
капитала банка на сумму, равную 30 млрд. тенге.
Об этом сообщили в пресс�службе банка. Предпо�
лагается, что акции компании будут полностью
размещены в течение тек.г.

Председатель правления «Нурбанка» Гульмира
Джумадиллаева, слова которой цитируются в со�
общении, отметила, что после прохождения всех
необходимых юридических процедур, уставный
капитал банка увеличится на 11 млрд. тенге. Пла�
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нируется, что акции будут размещены среди суще�
ствующих акционеров.

«Документы на регистрацию изменений в
проспект эмиссии акций находятся в агентстве
Республики Казахстан по регулированию и надзо�
ру финансового рынка и финансовых организа�
ций», – сказала Г. Джумадиллаева.

«Нурбанк» входит в десятку крупнейших бан�
ков РК. На 1 фев. 2007г. активы банка составили
219 573 059 тыс. тенге, обязательства – 195 149 188
тыс. тенге. Собственный капитал компании до�
стиг 24 423 871 тыс. тенге, в т.ч. уставный капитал
– 15 млрд. тенге. Общее собрание акционеров
банка состоялось 27 фев. 2007г. KZ�today,
15.3.2007г.

– Минфин Казахстана разместило на Казах�
станской фондовой бирже (Kase) государственные
среднесрочные казначейские обязательства (Мео�
кам) выпуска 35 на 143,4 млн. тенге под 6,25% го�
довых, передает агентство со ссылкой на Kase.

Номинальная стоимость ценных бумаг – 1000
тенге, дата размещения – 7 марта 2007г., начала
обращения – 14 фев. 2007г., последний день обра�
щения – 13 фев. 2011г. Дата погашения – 14 фев.
2011г. Срок обращения – 4г. (1440 дней). В общем
объеме активных заявок все 100% пришлись на до�
лю казахстанских банков. По результатам специа�
лизированных торгов все 100% облигаций выку�
плены казахстанскими банками.

Согласно данным АО «Центральный депозита�
рий ценных бумаг», все сделки по размещению
Меокам�48 35 выпуска к моменту окончания рас�
четов по результатам торгов исполнены. Фактиче�
ский объем этого выпуска составил 420 634 обли�
гации. Проданные минфином Меокам автомати�
чески допускаются к обращению на вторичном
рынке Kазахстанской фондовой биржи. При этом
облигации должны котироваться в торговой си�
стеме KASE в чистых ценах. KZ�today, 11.3.2007г.

– В Казахстане в янв. 2007г. общий объем основ�
ного долга по кредитам банков экономике по срав�
нению с декабрем 2006г. увеличился на 1,4% и со�
ставил 4803,6 млрд. тенге. Об этом сегодня на
пресс�конференции, посвященной ситуации на
финансовом рынке страны, сообщил председатель
правления Национального банка Казахстана Анвар
Сайденов. При этом, по информации Нацбанка, за
отчетный месяц кредиты в национальной валюте
выросли на 0,9% и составили 2483,2 млрд. тенге, а в
инвалюте – на 2% (2320,5 млрд. тенге). В результа�
те удельный вес тенговых кредитов по сравнению с
декабрем уменьшился с 51,9% до 51,7%.

Долгосрочные кредиты в янв. увеличились на
3% и достигли 3552,3 млрд. тенге, а краткосрочные
– понизились на 2,8%, составив 1251,3 млрд. тен�
ге. В итоге удельный вес долгосрочных кредитов
повысился с 72,8% до 74%. Кредиты юридическим
лицам за месяц выросли на 0,3%, до 3205,2 млрд.
тенге, а физлицам – на 3,8%, до 1598,5 млрд. тен�
ге. Удельный вес кредитов физическим лицам уве�
личился с 32,5% до 33,3%.

Кредиты банков субъектам малого предприни�
мательства за янв. по сравнению с декабрем выро�
сли на 2,4% и достигли 882,5 млрд. тенге. Как от�
метили в центральном банке республики, в отра�
слевой разбивке наиболее активно кредитуются
такие отрасли экономики, как торговля (23,6%),
строительство (13,6%), промышленность (10,7%)
и сельское хозяйство (4,4%).

В янв. 2007г. по отношению к предыдущему ме�
сяцу средневзвешенная ставка вознаграждения по
кредитам в национальной валюте физическим ли�
цам повысилась с 18% до 18,7%, а юрлицам – с
12,2% до 12,9%. KZ�today, 7.3.2007г.

– Международные резервы Казахстана в целом (в
текущих ценах), включая деньги Национального
фонда (по предварительным данным, 15 539
млн.долл.), на 28 фев. 2007г. составили 37 393,5
млн.долл. Рост к предыдущему месяцу составил
4,9%, сообщили агентству в пресс�службе Нацбанка.

В текущих ценах чистые международные резер�
вы Национального банка выросли на 4,5% (или на
948,7 млн.долл.). В течение месяца проводились
операции по пополнению активов Нацфонда и об�
служиванию внешнего долга минфина со счетов
золотовалютных резервов, поступления валюты на
счета правительства в Нацбанке и увеличение ос�
татков на корреспондентских счетах банков вто�
рого уровня в иностранной валюте в Нацбанке
привели к росту валютных запасов. Чистые валют�
ные запасы (СКВ) увеличились на 880,8 млн.долл.,
активы в золоте – на 67,9 млн.долл. в результате
проведенных операций и роста его цены на миро�
вых рынках на 4,8%.

В постоянных ценах чистые международные
резервы Нацбанка выросли на 4,2%, чистые акти�
вы в СКВ – на 4,5%, активы в золоте изменились
незначительно. Рост чистых международных ре�
зервов Национального банка в фев. 2007г. обусло�
вил рост денежной базы на 14,2% – до 1588 млрд.
тенге (с начала года – расширение на 5,8%). KZ�
today, 7.3.2007г.

– На первых торгах, проведенных на специаль�
ной торговой площадке Регионального финансо�
вого центра Алматы (РФЦА), заключена одна
сделка, передает агентство со ссылкой на Казах�
станскую фондовую биржу (KASE).

По информации KASE, торги оказались ре�
зультативными для одной ценной бумаги – обли�
гаций АО MAG (Алматы). С ними на специальной
торговой площадке финансового центра заключе�
на единственная сделка на 10 тыс. облигаций.
Сумма сделки составила 10 097 273,33 тенге (экви�
валент 81 620,51 долл.).

Напомним, что с 23 фев. 2007г. в официальный
список площадки включены ценные бумаги 24 на�
именований семи эмитентов. К моменту открытия
торгов членами KASE категории А (с правом уча�
стия в торгах всеми финансовыми инструмента�
ми, обращающимися на специальной площадке
финцентра) являются 3 алматинские компании –
АО «Брокерская компания «Астана�финанс»,
ТОО AIM Capital и ТОО «Казкоммерц Инвест
РФЦА». KZ�today, 28.2.2007г.

– Национальный рынок долгового капитала не
выполняет свою роль в перераспределении фи�
нансовых ресурсов в стране. Такое мнение сегодня
в ходе «круглого стола» на тему «Роль международ�
ных и национального рынков капитала в развитии
казахстанских корпораций. Возможности привле�
чения долгового финансирования» в рамках кон�
ференции международного рейтингового агент�
ства Fitch Ratings высказала зампредседателя
агентства по регулированию деятельности Регио�
нального финансового центра Алматы (АРД
РФЦА) Алина Алдамберген.

Старший директор по развитию бизнеса Fitch
Алексей Миронов считает, что «на первый взгляд
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не совсем очевидно, выполняет ли национальный
рынок долгового капитала свою роль в Казахстане
в перераспределении финансовых ресурсов к тем
компаниям, которые испытывают необходимость
в таких ресурсах». Он отметил, что «основным ин�
вестором является пенсионный фонд, который яв�
но испытывает нехватку инструментов на нашем
рынке для инвестирования пенсионных накопле�
ний».

А. Миронов напомнил, что значительные сред�
ства НПФ вложены в государственные ценные бу�
маги, «которые государство выпускает тоже без
особой нужды, потому что профицит бюджета».
Он добавил, что «государство делает это для под�
держания ликвидности, чтобы пенсионные сред�
ства было куда вкладывать», но в республике вы�
рос общий объем задолженности казахстанских
заемщиков – 60 млрд.долл., и 60% от этой цифры
приходится на частные казахстанские компании.

На вопрос А. Миронова, выполняет ли нацио�
нальный рынок свою функцию перераспределе�
ния ресурсов, А. Алдамберген ответила: «Для того
чтобы быть объективным, можно сказать, что не
выполняет».

По ее словам, на отечественном рынке облига�
ций 85% приходится на финансовый сектор. «По�
лучается, если она (функция перераспределения
ресурсов) выполняется, то только через банки. Те,
кто выходит на рынок ценных бумаг, – это, преж�
де всего, финансовые институты, которые выходят
как на местный, так и на международный рынок
облигаций», – добавила она.

«Частный, корпоративный сектор представляет
1,4 млрд.долл. – это те компании, которые дей�
ствительно решили, что не могут привлечь финан�
сирование и им приемлемо финансирование, ко�
торое может предложить местный рынок облига�
ций, учитывая, что уровень инфляции 8,5%», – от�
метила А. Алдамберген.

По ее мнению, частным компаниям удобнее прив�
лекать банковское финансирование, чем на рынке
облигаций, потому при выполнении требований для
работы с потенциальным инвестором предприятиям
необходимо раскрывать аудированную отчетность и
другую информацию. KZ�today, 27.2.2007г.

– Сегодня, 27 фев., на специальной торговой
площадке регионального финансового центра г.Ал�
ма�Аты (РФЦА), функционирующей на базе АО
«Казахстанская фондовая биржа» (KASE), состо�
ялись первые торги ценными бумагами. Как сооб�
щили председатель агентства Республики Казахстан
по регулированию деятельности РФЦА Аркен Ары�
станов и президент АО «Казахстанская фондовая
биржа» Азамат Джолдасбеков, участие в них приня�
ли компании, получившие свидетельства о государ�
ственной регистрации в агентстве по регулирова�
нию деятельности Регионального финансового
центра (АРД РФЦА) и лицензии агентства финан�
сового надзора (АФН) на брокерско�дилерскую
деятельность, а также членство на бирже, дающее
право на осуществление торговых операций.

Из 19 компаний, зарегистрированных в РФЦА,
к осуществлению сделок в рамках первых торгов
готовы компании, как ТОО AIM Capital, АО «Бро�
керская компания Астана�финанс, ТОО «Казком�
мерц Инвест РФЦА».

На торги выставлены ценные бумаги (акции и
облигации) 7 компаний�эмитентов, входящих в
официальный список специальной торговой пло�

щадки РФЦА – АО «Экотон+», ТОО «Концерн
«Цесна�Астык», АО «Банк ЦентрКредит», АО
«Астана�Недвижимость», АО «Казахстанская ипо�
течная компания» и АО MAG. Правилами для
участников РФЦА устанавливается только одна
категория членства на бирже – «А», дающая право
на участия в торгах всеми финансовыми инстру�
ментами, обращающимися на специальной торго�
вой площадке. На участников финансового центра
распространяется действие всех внутренних доку�
ментов биржи: заключение и исполнение бирже�
вых сделок, порядок работы с торговой системой,
ответственность членов биржи за неисполнение
обязательств, связанных с участием членов биржи
в торгах и пользованием торговой системой, меха�
низм разрешения споров и конфликтов. Расчеты
по итогам торгов проходят по схеме Т+3 (с испол�
нением сделок на третий рабочий день со дня их
заключения), последовательно, без предваритель�
ной блокировки ценных бумаг. При проведении
торгов будут использоваться методы непрерывно�
го встречного аукциона и франкфуртских торгов.

В ходе начавшихся торгов, председатель агент�
ства Республики Казахстан по регулированию дея�
тельности РФЦА Аркен Арыстанов выразил надеж�
ду, что деятельность специальной торговой пло�
щадки РФЦА будет способствовать достижению
макроэкономической стабильности в Казахстане.

Региональный финансовый центр г.Алма�Аты
(РФЦА) был создан в 2006г. с целью развития ка�
захстанского рынка ценных бумаг, обеспечения
его интеграции с международными рынками ка�
питала, привлечения инвестиций в экономику
Республики Казахстан, выхода казахстанского ка�
питала на зарубежные фондовые рынки. Главным
принципом его функционирования является соз�
дание равных условий как отечественным, так и
иностранным участникам РФЦА – крупным и
средним компаниям, банкам, предприятиям спе�
циального назначения по ценным бумагам, обес�
печенных активами.

АО «Казахстанская фондовая биржа» является
специальной торговой площадкой регионального
финансового центра Алма�Аты в соответствии с
приказом АРД РФЦА, утвержденным 15 дек.
2006г. Агентством согласованы правила организа�
ции и функционирования специальной торговой
площадки регионального финансового центра
г.Алма�Аты, утвержденные 28 дек. 2006г. решени�
ем Биржевого совета АО «Казахстанская фондовая
биржа». ИА Regnum, 27.2.2007г.

– Сегодня минфин Казахстана разместило на
Казахстанской фондовой бирже (Kase) государ�
ственные среднесрочные казначейские обязатель�
ства (МЕОКАМ) на 277,8 млн. тенге под 6,25% го�
довых, передаёт агентство со ссылкой на Kase. Но�
минальная стоимость бумаг – 1000 тенге. Дата раз�
мещения – 14 фев. 2007г., последний день обра�
щения – 13 фев. 2011г. Дата погашения – 14 фев.
2011г. Срок обращения – 4г. (1460 дней). В общем
объёме активных заявок на долю субъектов пенси�
онного рынка пришлось 14,1%, казахстанских
банков – 84,4%, их клиентов – 0,6%, клиентов
брокерско�дилерских компаний – 0,9%. По ре�
зультатам специализированных торгов все 100%
облигаций выкуплены казахстанскими банками.
Согласно данным АО «Центральный депозитарий
ценных бумаг», все сделки по размещению МЕО�
КАМ этого выпуска к моменту окончания расчё�
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тов по результатам торгов исполнены. Фактиче�
ский объём выпуска составил 277 777 облигаций.
KZ�today, 14.2.2007г.

– На 8 фев. 2007г. в рамках акции по легализа�
ции имущества в Казахстане было легализовано
493 402 объекта недвижимости. Об этом сегодня в
ходе селекторного совещания в правительстве со�
общила министр юстиции РК Загипа Балиева, пе�
редаёт корреспондент агентства. По сведениям З.
Балиевой, из этого общего количества легализо�
ванной недвижимости 435 594 – жилые объекты,
нежилых объектов – 59 808. «Всего на 8 фев. по�
ступило 809 961 заявление на легализацию недви�
жимого имущества», – подчеркнула министр. Она
уточнила, что общая стоимость легализованной
недвижимости составляет 71 млрд. 897 млн. тенге.
«Поступления в бюджет от легализации недвижи�
мости составили 518 млн. 174 тыс. тенге», – доба�
вила З. Балиева.

Премьер�министр Карим Масимов потребовал
«активизировать процесс легализации, поскольку
до её окончания осталось всего полтора месяца».
Он также поручил министерству культуры и ин�
формации подготовить проведение «прямого эфи�
ра» по вопросам легализации имущества к 14 мар�
та этого года. К. Масимов сообщил, что одно из
следующих селекторных совещаний в правитель�
стве по вопросам легализации будет проводить
глава государства Нурсултан Назарбаев. KZ�today,
10.2.2007г.

– Владельцы казахстанских игорных заведений
рассчитывают на продолжение своей деятельности
на прежних условиях, несмотря на вступление в си�
лу закона «Об игорном бизнесе», предусматриваю�
щего перенос игорных заведений после 1 апр. в спе�
циально отведённые для этого места. Такое мнение
сегодня в ходе селекторного совещания в прави�
тельстве высказала министр финансов Наталья
Коржова, передаёт корреспондент агентства.

«Доходы от игорного бизнеса продолжают по�
ступать в бюджет, это свидетельствует о том, что все
как работали, так и продолжают работать. Видимо,
владельцы игорных заведений надеются на то, что
смогут продолжать свою деятельность в прежнем
режиме, несмотря на вступление в силу закона «Об
игорном бизнесе», – сказала Н. Коржова. В связи с
этим она подчеркнула, что «пролонгации как тако�
вой не подразумевается». «Поэтому мы теоретиче�
ски ожидаем, что доходы от игорных заведений к 1
апр. должны сойти на нет», – пояснила министр
финансов. KZ�today, 10.2.2007г.

– Лидером по темпам роста и динамичности
развития является банковский сектор. Об этом в
Алма�Ате на конференции «Корпоративные фи�
нансы 2007», заявил зампред Национального бан�
ка Республики Казахстан Медет Сартбаев. На 1
янв. 2007г. совокупный собственный капитал бан�
ковской системы, если брать 33 банка, составил в
валютном эквиваленте 9,3 млрд.долл. Совокупные
активы составили 69,9 млрд.долл., что составляет
90% ВВП. В 1998г., активы банков составляли все�
го лишь 11,3% от ВВП. ИА Regnum, 10.2.2007г.

– В Казахстане необходимо создать товарно�
сырьевую биржу, об этом на пресс�конферен�
ции заявил вице�президент Казахстанской фон�
довой биржи (KASE) Болат Бабенов, в связи с
прошедшей 8 и 9 фев. в Алма�Ате международ�
ной конференции «Корпоративные финансы
2007».

Он отметил, что для того, чтобы торговать неф�
тью, золотом, зерном, другим сырьем необходимо,
чтобы существовал рынок базовых активов. Для
начала должен быть рынок того же зерна, золота.
И когда на них, и на другие сырьевые товары будет
определяться рыночная цена в Казахстане, тогда
можно будет создавать рыночные инструменты и
производные, – пояснил Бабенов. – Поэтому, мы
все время вопрос ставим, что необходимо созда�
вать в Казахстане товарно�сырьевую биржу». ИА
Regnum, 10.2.2007г.

– Правительство намерено более жёстко кон�
тролировать вклады государственных органов в
банки второго уровня. Об этом сегодня в ходе сов�
местного заседания палат парламента РК, отвечая
на вопросы депутатов, сообщил премьер�министр
республики Карим Масимов. «Касательно вкла�
дов государственных организаций, здесь мы про�
ведём очень большую работу над ошибками и по�
смотрим, каким образом те или иные предприятия
держали деньги в тех или иных банках. Потому что
здесь ответственность и риск должны лежать на
каждом конкретном руководителе», – подчеркнул
К. Масимов.

Премьер�министр заявил, что поддерживает
решение Агентства по регулированию и надзору
финансовых организаций и финансового рынка
(АФН) по поводу отзыва лицензии у АО «Валют�
Транзит Банк». «Относительно ситуации с банком
«Валют�Транзит»: мы должны решать вопросы
физических лиц, чтобы они не пострадали», – до�
бавил глава правительства. «Сами же банкиры мне
говорили, что требуют более жёсткой позиции
агентства по исполнению пруденциальных норма�
тивов для того, чтобы никто из составляющих бан�
ковскую структуру Казахстана не пострадал», –
сказал также К. Масимов. KZ�today, 9.2.2007г.

– Халык, третий по величине банк Казахстана,
предложил неограниченному кругу инвесторов
акции на 4,8 млрд. тенге (38 млн.долл.), оставшие�
ся не размещенными в ходе продажи допэмиссии
акционерам. В пятницу банк сообщил, что с поне�
дельника, 12 фев., размещает 9.316.034 простые
акции (0,8% от общего объема зарегистрирован�
ных бумаг) по 511,92 тенге за акцию. Рыночная це�
на акций на Казахстанской фондовой бирже – 725
тенге за бумагу. Заявки на покупку бумаг будут
приниматься в течение трех рабочих дней, гово�
рится в сообщении банка.

В конце пред.г. холдинговая группа Алмэкс, ос�
новной акционер Халык�банка, разместила на
Лондонской фондовой бирже 20% акций банка в
форме GDR на 748 млн.долл. 220 млн.долл. из вы�
рученных средств были вложены в капитал банка
путем покупки части допэмиссии акций. Группа
Алмэкс, контролирующая Халык, принадлежит
дочери президента Казахстана Нурсултана Назар�
баева Динаре и ее мужу Тимуру Кулибаеву. Рей�
тер, 9.2.2007г.

– По итогам 2006г. АО «Страховая компания
«Евразия» подтвердило своё лидирующее положе�
ние на страховом рынке Республики Казахстан.
На 1 янв. активы СК «Евразия» составили 24,7
млрд. тенге, собственный капитал – 14,5 млрд.
тенге, чистые страховые резервы – 9,3 млрд. тенге,
страховые премии –14 млрд. тенге. По всем этим и
другим показателям АО «Страховая компания
«Евразия» заняло первое место. Тем самым компа�
ния в очередной раз подтвердила свои лидирую�
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щие позиции на страховом рынке Республики Ка�
захстан. На сегодняшний день компания активно
осуществляет свою страховую/перестраховочную
деятельность не только на территории Казахстана,
но и за его пределами. Объёмы брутто�перестрахо�
вания, полученные компанией из�за рубежа, а
именно из более чем 20 стран мира, составили
23,02%. В 2005г. этот показатель составлял 15,8%.
От совокупных премий входящего перестрахова�
ния от нерезидентов за 2006г. в Казахстане 90%
приходится на долю АО «СК «Евразия».

В 2006г. СК «Евразия» были присвоены рейтин�
ги финансовой устойчивости от ведущих междуна�
родных рейтинговых агентств Standard & Poor’s и
A.M.Best. Агентство Standard & Poor’s присвоило
АО «СК «Евразия» долгосрочные кредитные рей�
тинги контрагента и финансовой устойчивости
страховой компании В+, а также долгосрочный
рейтинг kzBBB по национальной шкале, прогноз
«стабильный». Агентство A.M.Best присвоило рей�
тинги финансовой устойчивости на уровне B++ и
кредитный рейтинг bbb, прогноз «стабильный». На
момент публикации присвоенный АО «СК «Евра�
зия» рейтинг Standard & Poor’s является вторым по
величине в СНГ среди всех страховых компаний и
наивысшим среди всех опубликованных рейтингов
по национальной шкале частных финансовых ин�
ститутов Республики Казахстан, а рейтинг
A.M.Best – наивысшим среди страховых организа�
ций стран СНГ, Центральной и Восточной Евро�
пы. KZ�today, 8.2.2007г.

– Доверие населения к банковской системе об�
уславливает высокие темпы роста ресурсной базы
казахстанских банков. Об этом на международной
конференции «Корпоративные финансы 2007» за�
явил заместитель председателя Национального
банка Республики Казахстан Медет Сартбаев.

«За последние 5 лет депозиты в банковской си�
стеме выросли в 6 раз. На 1 янв. 2007г. они соста�
вили эквивалент 24,5 млрд.долл., что составляет
32% от ВВП. Вклады населения за аналогичный
период выросли в 5 раз до 8,3 млрд.долл. – 11% от
ВВП», – отметил он.

На 1 янв. 2007г. активы 14 пенсионных фондов
составили 7,2 млрд.долл. – это составляет 9,3% от
ВВП. На конец 2006г. активы 40 страховых компа�
ний составили 1 млрд.долл., что в относительных
величинах составляет 1,3% от ВВП. ИА Regnum,
8.2.2007г.

– В структуре ВВП Казахстана происходит рост
услуг. Об этом на завершающейся сегодня, 2 фев.,
конференции «Интеграция с мировыми рынками
каптала», организованной в рамках долгосрочного
партнерства между Региональным финансовым
центром (РФЦА) Алма�Аты и Лондонской фондо�
вой биржей (LSЕ), заявил директор департамента
исследований и статистики Национального банка
Казахстана Данияр Акишев.

«В 2006г. рост ВВП составил 10,6%, рост ВВП
на душу населения – также очень значителен.
Если в 2000г. ВВП на душу населения составляло
120 долл.США, то в 2006г. – 5 тыс.долл.США. В
структуре ВВП более быстрыми и устойчивыми
темпами происходит рост услуг. В результате доля
услуг превысила долю товаров и соответственно
занимает 53,7%», – отметил он.

Акишев отметил, что за последние 6 лет темпы
роста добывающей промышленности опережают
обрабатывающую промышленность. «Приходится

признавать, что Казахстан до сих пор является
нефтедобывающей страной, ориентированной на
нефтедобычу и зависящую от нефтедобычи, так
как 90% экспорта страны приходится на экспорт
сырья и продукции первых переделов. Доля эк�
спорта минеральных продуктов составляет 74%;
цветных металлов – 10% от общего объема эк�
спорта. На нефть и газовый конденсат приходится
86% экспорта минеральных продуктов. Но при
этом сохраняется очень высокий приток валовых
прямых инвестиций. За последние 6 лет в Казах�
стан привлечено 31 млрд.долл., это общий приток,
а чистый приток составляет 16 млрд.долл. По ито�
гам 9 месяцев 2006г. приток прямых иностранных
инвестиций составил 4,5 млрд.долл.», – отметил
он. ИА Regnum, 2.2.2007г.

– Интеграция фондовых рынков Лондона и Ал�
маты развивается с хорошей динамикой. Такое
мнение сегодня в ходе центральноазиатской инве�
стиционной конференции «Интеграция с мировы�
ми рынками капитала», организованной в рамках
партнерства между Лондонской фондовой биржей
(LSE) и Региональным финансовым центром Ал�
маты (РФЦА), высказала директор по связям с
международными компаниями LSE Трейси Пирс,
передает корреспондент агентства. «Мы много ра�
ботаем по интеграции наших рынков в Лондоне и
Алматы, этот процесс развивается с должной дина�
микой. Мы видели очень много успешных IPO на
LSE, проведенных казахстанскими компаниями»,
– подчеркнула Т. Пирс. «Компании и организации
РК достаточно часто посещают Лондон, и мы мо�
жем убедиться, каким образом Казахстан достига�
ет поставленные цели», – отметила она.

По мнению Т. Пирс, «уже построены первые
мосты между Алматы и Лондоном». «Мы можем
отметить, что действительно в Лондоне к Казахста�
ну имеется большой интерес инвесторов», – сказа�
ла она. «Казахстанские компании используют
большие возможности международных листингов.
В целом они смогли увеличить свой общий капи�
тал до 8 млрд.долл. Мы видим очень хорошие тор�
говые показатели этих компаний», – сказала она.
Она отметила, что «это является важным успехом в
рамках корпоративного управления и связей с ин�
весторами через IPO». Т. Пирс также подчеркнула,
что «аналогичный процесс рыночного роста сейчас
наблюдается в РФЦА». «Те же самые британские
консультанты�инвесторы, которые помогали раз�
вивать наши рынки, теперь работают в РФЦА сов�
местно с казахстанскими компаниями. И мы наде�
емся, что LSE может помочь процессу обмена ин�
формацией и передачи капитала, который уже
происходит», – заключила Т. Пирс. По ее данным,
в 2006г. 26 международных компаний «подняли в
результате своих IPO 8 млрд.долл.», в их числе ком�
пании из стран СНГ. «Инвесторы фокусируются
на том, чтобы делать все большую ставку на компа�
нии, которые приходят на лондонский рынок из
СНГ», – подчеркнула директор по связям с между�
народными компаниями LSE. IPO (Initial Public
Offering) – первичное публичное размещение ак�
ций. KZ�today, 1.2.2007г.

– Одной из основных положительных сторон
сотрудничества Регионального финансового цен�
тра Алма�Аты (РФЦА) с Лондонской фондовой
биржей (LSЕ) является то, что об Алма�атинском
финансовом центре узнали западные инвесторы.
Об этом сегодня, 1 фев., журналистам на проходя�

67 Ôèíàíñû, áàíêèwww.kazakhstan.polpred.ru



щей в Алма�Ате инвестиционной конференции
«Интеграция с мировыми рынками каптала», ор�
ганизованной в рамках долгосрочного партнер�
ства между РФЦА и LSЕ, заявил председатель
агентства Республики Казахстан по регулирова�
нию деятельности РФЦА Аркен Арыстанов.

«Следующий результат нашего сотрудничества
заключается в том, что большая бизнес�делегация
финансистов и экономистов, инвестиционных
банкиров приезжает в Казахстан в этом году», –
подчеркнул он. Арыстанов сообщил, что в составе
делегации будут первые руководители крупных
инвестиционных банков и LSЕ, которые никогда
не были не только в Казахстане, но и в этой части
Земли. Еще одним результатом сотрудничества
Аркен Арыстанов назвал возможность отправлять
казахстанских специалистов на стажировку на
Лондонскую фондовую биржу. Как заявил 31 янв.
на отчетной встрече с представителями обще�
ственности аким (глава городской администра�
ции) Алма�Аты Имангали Тасмагамбетов, ожида�
ется, что уже через 3 года после начала работы
РФЦА объем эмиссии облигаций достигнет 5
млрд.долл., а дальнейший их прирост составит
30%. ИА Regnum, 1.2.2007г.

– Рост банковских кредитов населению опере�
жает возможности населения по обслуживанию
этих кредитов, что является одним из косвенных
рисков, присутствующих в банковском секторе
Казахстана. Об этом на проходящей в Алма�Ате
инвестиционной конференции «Интеграция с ми�
ровыми рынками каптала», организованной в
рамках долгосрочного партнерства между Регио�
нальным финансовым центром (РФЦА) Алма�
Аты и Лондонской фондовой биржей (LSЕ), зая�
вил директор департамента исследований и стати�
стики Национального банка Казахстана Данияр
Акишев.

Акишев отметил, что в первом отчете о финан�
совых рисках, над которым работали Националь�
ный банк Казахстана, агентство финансового над�
зора (АФН) и правительство, акцент был сделан
на банковском секторе, так как он занимает ос�
новную долю в финансовом секторе страны и эта
доля, в последние годы, выросла. Если на конец
2000г. активы банков в активах всего финансового
сектора составляли 81%, то на конец 2006г., по
предварительным данным, это 90%. «Что сделал
Казахстан в отношении обеспечения финансовой
стабильности. Здесь организована совместная
деятельность Национального банка, АФН, прави�
тельства. В первую очередь, мы отметим создание
Национального фонда Республики Казахстан.
Управляет этими средствами Национальный банк.
На конец 2006г. активы Фонда составили 14
млрд.долл. или где�то 18% ВВП. На данном этапе
функционирование Национального фонда позво�
ляет формировать бюджет без учета нефтяных до�
ходов», – отметил он. ИА Regnum, 1.2.2007г.

– В Казахстане необходимо ввести новые ли�
миты по ограничению внешних заимствований
банками второго уровня. Об этом сегодня в интер�
вью журналистам по окончании «круглого стола»
«Состояние и перспективы развития рынка цен�
ных бумаг в РК» в сенате парламента заявил пред�
седатель Агентства РК по регулированию и надзо�
ру финансового рынка и финансовых организа�
ций (АФН) Арман Дунаев. «Я четко обозначил на
совещании у премьера 29 дек. свою личную пози�

цию и позицию регулятора по вопросу о введении
новых лимитов по ограничению внешних заим�
ствований – лимита обязательств перед нерези�
дентами без учета выпущенных бумаг и лимита
обязательств перед нерезидентами, включая все
выпущенные ценные бумаги», – сказал А. Дунаев.
Он подчеркнул, что «агентство никогда не ставило
перед собой задачу ограничить внешние займы».
«Речь идет об объективном приведении соотноше�
ния капитализации банков к рискам, которые они
принимают на себя в связи с продолжающимися
темпами внешних заимствований», – пояснил
глава АФН.

По мнению А. Дунаева, с введением ограниче�
ний по минимальным резервным требованиям
банков госфиннадзор добился «качественного из�
менения структуры обязательств, которые из «ко�
ротких» бумаг перешли в более «длинные». «Но
существуют еще обязательства банков перед
внешними кредиторами по синдицированным
займам, которые являются по определению сред�
несрочными, от 3 до 5 лет; облигации, в т.ч. и ев�
робонды, размещаемые банками. Это тоже создает
для нас определенные проблемы с точки зрения
рисков», – сказал он. Глава агентства отметил,
что, согласно предложенной схеме лимитов, у бан�
ков с более высокой капитализацией будет «боль�
ше возможностей» для увеличения внешних заим�
ствований, чем у организаций, проводящих «ри�
сковую политику в части дальнейшего аккредито�
вания». А. Дунаев добавил, что данная мера напра�
влена на ограничение «безумных темпов» роста
активов, потому что значительная часть активов
банков – недвижимость, они растут и за счет
внешних заимствований, а также на рост соб�
ственного капитала.

Ранее, 29 янв., в ходе совещания в правитель�
стве с участием представителей финансового сек�
тора председатель правления АО «Банк «ТуранА�
лем» Мухтар Аблязов и председатель совета дирек�
торов АО «Казкоммерцбанк» Нуржан Субханбер�
дин выступили с критикой предложения АФН о
введении двух новых лимитов на внешние заим�
ствования банков второго уровня и назвали это ре�
шение «ошибочным». По их мнению, это приведет
к ограничению внешних заимствований, росту
ставок и для населения, удорожанию себестоимо�
сти товаров для всех участников рынка и росту ин�
фляции. В свою очередь премьер�министр Карим
Масимов поручил рабочей группе по повышению
конкурентоспособности финансового сектора РК
под председательством вице�министра финансов
Даулета Ергожина в течение недели «проанализи�
ровать последствия предлагаемых мер по усиле�
нию регулирования банков и повышению резер�
вных требований и внести конкретные предложе�
ния, на основании которых будет приниматься ре�
шение». KZ�today, 31.1.2007г.

– Объем премий страховых организаций в Ка�
захстане на 1 янв. 2007г. составил 120,2 млрд. тенге,
что на 79,1% больше показателя по итогам 2005г.
Об этом сообщили в Агентстве РК по регулирова�
нию и надзору финансового рынка и финансовых
организаций (АФН). Объем страховых премий по
обязательному страхованию увеличился за год на
36,9% и составил 17,8 млрд. тенге, по добровольно�
му личному страхованию – 12,9 млрд. тенге (рост
на 65,4%) и по добровольному имущественному
страхованию – 89,5 млрд. тенге (на 93,3%).
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За отчетный период совокупные активы страхо�
вых организаций выросли на 84,9% и достигли
135,5 млрд. тенге. Совокупный собственный капи�
тал компаний увеличился на 77% – до 80,2 млрд.
тенге. Сумма страховых резервов – 67,6 млрд. тенге.

По сравнению с 2005г. объем страховых пре�
мий, собранных в 2006г. по отрасли «страхование
жизни», вырос в 2,6 раза, или до 3,7 млрд. тенге, а
доля страхования жизни в совокупных страховых
премиях достигла 3,1% против 2,1% на 1 янв.
2006г. Сумма страховых премий, переданных в пе�
рестрахование, составила 43,8 млрд. тенге, или
36,4% от общего объема страховых премий. На пе�
рестрахование нерезидентам передано 30,9% от
общего объема (на начало пред.г. показатель со�
ставлял 35,2%). Страховые выплаты в 2006г. соста�
вили 14,1 млрд. тенге и по сравнению с пред.г. вы�
росли на 30,6%. В т.ч. по обязательному страхова�
нию – 5 млрд. тенге (прирост на 51,5%), по добро�
вольному личному страхованию – 2 млрд. тенге
(на 17,6%) и по добровольному имущественному
страхованию – 7,1 млрд. тенге (22,4%).

В системе гарантирования страховых выплат
участвует 31 страховая (перестраховочная) органи�
зация. В пред.г. в целях устранения нарушений за�
конодательства, регулирующего деятельность стра�
хового рынка, агентством в адрес страховых орга�
низаций было направлено 22 письма�предписания.
На начало т.г. на финансовом рынке республики в
соответствии с выданными АФН лицензиями дей�
ствует 40 страховых (перестраховочных) организа�
ций, при этом лицензии на осуществление деятель�
ности по страхованию жизни имеют 5 из них и по
обязательному страхованию ГПО владельцев
транспортных средств – 30. Также на рынке страхо�
вых услуг осуществляют деятельность 12 страховых
брокеров и 33 актуария. KZ�today, 26.1.2007г.

– Доллар укрепился в Казахстане на 1% за не�
делю, достигнув в пятницу уровня 126,23 тенге.
Отсутствие денежной ликвидности на рынке, спе�
кулятивные настроения отдельных игроков, а так�
же новость об ограничениях внешних обяза�
тельств банков с 1 марта влияют на обесценение
тенге, говорят дилеры. Средневзвешенный курс
казахстанского тенге на основной биржевой сес�
сии снизился в пятницу до 126,23 за 1 долл. со
125,75 днем ранее. 19 янв. средневзвешенный курс
тенге составлял 124,86 за 1 долл. «В принципе, ры�
нок перепродан», – сказал один из дилеров На�
родного банка. «Сейчас мы не видим большой эк�
спортной выручки, соответственно, нехватка ска�
зывается на рынке, и рынок соответственно отре�
агировал и начал разворачиваться в другую сторо�
ну». С ним соглашается и дилер Citibank: «На рын�
ке нет cash�flow – это, в принципе, характерно для
20�30 чисел месяца. Игроки просто торгуют между
собой: кто�то свою ликвидность в долларах попра�
вляет, кто�то спекулирует, а кто�то для себя опре�
деленные уровни устанавливает. Сегодня мы уви�
дели уровень сопротивления �126,25 тенге за 1
долл. Может быть, это локальный игрок был или
Нацбанк, я не знаю, но, тем не менее, отскок силь�
ный произошел – на 1%». Сохранению тенденции
роста доллара также опосредованно способствуют
принимаемые денежными властями Казахстана
меры, в частности, намерение Агентства финансо�
вого надзора ограничить с 1 марта т.г. внешние
обязательства банков, привязав лимит к собствен�
ному капиталу.

«В связи с новыми требованиями к внешним за�
имствованиям банков второго уровня рынок рас�
сматривает это как движение (доллара) наверх.
Любые ограничения подразумевают только движе�
ние доллара вверх», – сказал дилер одного из ка�
захстанских банков. По словам участников рынка,
резких колебаний курса не ожидается и уже на сле�
дующей неделе доллар может прекратить рост.
«Думаю, что скорее всего, в понедельник�вторник
уже рост остановится, либо рынок развернется в
другую сторону, учитывая то, что некоторые участ�
ники заинтересованы открываться вниз и просто
ждут какого�то предела», – сказал дилер Народно�
го банка. «Соответственно, когда начнет поступать
экспортная выручка – в конце этого месяца, в на�
чале следующего – ситуация может измениться».
По прогнозам некоторых трейдеров, повышатель�
ный тренд по доллару может быть краткосрочным
и с приходом в начале фев. выручки экспортеров от
продажи основных экспортных товаров Казахста�
на – нефти и металлов – не исключается смена
тренда. «До конца янв. колебания курса будут в ди�
апазоне125,50�127,00 тенге за 1 долл.», – сказал ди�
лер Citibank. Рейтер, 26.1.2007г.

– Деятельность казино и залов игровых автома�
тов в Казахстане с 1 апр. 2007г. будет разрешена
только в двух резервациях неподалеку от столицы
Астаны и коммерческого центра Алма�Аты, гово�
рится в тексте закона, опубликованном в четверг.
«Казино и залы игровых автоматов подлежат раз�
мещению в Алматинской обл. на побережье Кап�
чагайского водохранилища и в Щучинском райо�
не Акмолинской обл. в пределах территорий,
определяемых местными исполнительными орга�
нами», – говорится в тексте, размещенном в офи�
циальной газете «Казахстанская правда». «Со дня
введения в действие настоящего закона, действие
лицензий, выданных до 1 апр. 2007г. на право за�
нятия деятельностью в сфере игорного бизнеса,
прекращается».

Законом также запрещена деятельность на тер�
ритории Казахстана «онлайн�казино» и устано�
влены требования о наличии в каждом казино не
менее 20 игровых столов, а в зале – не менее 50
игровых автоматов. «Процент выигрыша, зало�
женный в каждый игровой автомат, должен быть
не ниже 90%», – требует закон.

Для получения лицензии казино или залу по�
требуются резервы или банковская гарантия на 25
млн. тенге (200 тыс.долл.). В газете также опубли�
кованы поправки в другие законы, связанные с
игорным бизнесом, которые запрещают вовлече�
ние в азартные игры лиц в возрасте до 21г. Рейтер,
25.1.2007г.

– Чистая прибыль крупнейшего в Казахстане
банка Казкоммерц выросла за девять месяцев
2006г. на 11,4% в годовом выражении до 20,5 млрд.
тенге (164 млн.долл.), сообщил банк.

Активы за этот период увеличились на 24,9% до
1,49 трлн. тенге. «Прогноз на весь 2006г. также бла�
гоприятный: мы не ощутили какого�либо спада эко�
номической активности в IV кв. 2006г.», – сказал
управляющий директор банка Андрей Тимченко.

Казкоммерцбанк обещает разместить полную
отчетность за девять месяцев на своем сайте по ад�
ресу http://en.kkb.kz/report/reports.shtml. Рейтер,
22.1.2007г.

– До конца 2007г. в Казахстане предстоит боль�
шая работа по «расчистке» налогового поля от от�
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сутствующих и бездействующих должников. Об
этом сегодня в ходе коллегии минфина сообщил
председатель комитета по работе с несостоятель�
ными должниками минфина Сабыржан Бекбосы�
нов, передает корреспондент агентства.

С. Бекбосынов подчеркнул, что в результате
этой работы будет ликвидировано 1400 организа�
ций, предполагаемая к списанию сумма налоговой
недоимки составит свыше 22 млрд. тенге.

Кроме того, в 2007г., по словам С. Бекбосыно�
ва, в республике будет продолжена работа по по�
вышению прозрачности назначения конкурсных
и реабилитационных управляющих, администра�
торов внешнего наблюдения, по повышению
уровня квалификации антикризисных управляю�
щих с привлечением ведущих учебных заведений
для их обучения.

«В рамках работы по административной рефор�
ме планируется провести оптимизацию функций
уполномоченного органа (исключение функций
по продлению срока конкурсного производства;
рассмотрение жалоб на действия конкурсного и
реабилитационного управляющих; согласование
проектов соглашений, заключаемых между кон�
курсным и управляющим и комитетом кредито�
ров)», – отметил он.

«В целях реализации поручения президента
республики об исключении дублирования функ�
ций центральными государственными органами,
их территориальными подразделениями и мест�
ными исполнительными органами полагаем
необходимым определить единый уполномочен�
ный орган в лице комитета по надзору за осущест�
влением процедур банкротства сельскохозяй�
ственных организаций», – заявил С. Бекбосынов.

«Все перечисленные вопросы будут проработа�
ны в ходе разработки законопроекта по внесению
изменений и дополнений в действующее законо�
дательство РК по вопросам банкротства», – под�
черкнул он.

По его словам, целью законопроекта определе�
но концептуальное изменение подхода к примене�
нию мер финансово�экономического оздоровле�
ния к неплатежеспособным организациям, уста�
новление возможности ранней диагностики со�
стояния банкротства, создание стимулов по вос�
становлению платежеспособности, усиление ме�
ханизма противодействия преднамеренному и
ложному банкротству. KZ�today, 19.1.2007г.

– Сегодня Fitch Ratings подтвердило рейтинги
АО «Народный банк Казахстана»: дефолта эми�
тента (РДЭ) в иностранной валюте на уровне BB+,
краткосрочный в инвалюте B, РДЭ в нацвалюте
BBB�, краткосрочный в национальной валюте F3,
индивидуальный C/D и поддержки «3». Прогноз
по РДЭ в иностранной валюте оставлен как «пози�
тивный», в то же время прогноз по РДЭ в нацва�
люте – «стабильный», сообщили агентству в Fitch.

«Финансовая устойчивость Народного банка
существенно улучшилась и обусловливает РДЭ на
уровне BB+, без учета поддержки со стороны вла�
стей Казахстана», – отметил младший директор в
московской аналитической группе Fitch по фи�
нансовым организациям Дмитрий Ангаров. По его
мнению, улучшение связано с сохранением высо�
ких показателей прибыльности банка, приемле�
мым качеством активов и достаточными уровнями
капитализации, несмотря на сохраняющийся бы�
стрый рост активов.

Улучшения вызваны также повышением гиб�
кости капитала после завершенного недавно IPO.

Другими позитивными факторами кредитоспо�
собности банка являются большая клиентская ба�
за в стране, хорошая ликвидность и низкий аппе�
тит к рыночным рискам. Однако банк подвержен
рискам, связанным с высокими темпами роста
объемов кредитования, заметной, хотя и снижаю�
щейся концентрацией бизнеса и некоторыми рис�
ками экономической среды, отметили в Fitch.

«Позитивный» прогноз по РДЭ банка по�преж�
нему отражает прогноз по суверенному РДЭ Ка�
захстана, повышение суверенного рейтинга может
повлечь повышение уровня поддержки для банка.
Аналогичным образом, РДЭ банка в нацвалюте
по�прежнему обусловлен потенциалом получения
поддержки от властей Казахстана. Эксперты Fitch
отметили, что с учетом мнения агентства о готов�
ности властей страны предоставлять поддержку
Народному банку максимальный верхний уровень
поддержки РДЭ банка – BBB�.

Дальнейший, ориентированный на прибыль
рост клиентской базы, снижение уровней концен�
трации и улучшения в области корпоративного
управления могут стать позитивными факторами
повышения кредитоспособности банка. Какое�
либо значительное ухудшение качества активов,
которое может повлечь снижение уровней доста�
точности капитала или неспособность управлять
кредитными и операционными рисками, обусло�
вленными высокими темпами роста (особенно в
сегменте розничного кредитования), станут нега�
тивными факторами и могут привести к пониже�
нию индивидуального рейтинга банка, заметили в
рейтинговой компании.

Народный банк сохраняет лидирующие позиции
на рынке Казахстана по размеру розничной клиент�
ской базы и депозитам, а также по размеру филиаль�
ной сети. По состоянию на конец девяти месяцев
2006г. компания занимала третье место по размеру
активов (удельный вес активов банка составлял 12%
активов системы). Однако рыночная доля банка по�
степенно снижается ввиду усиливающейся конку�
ренции, обусловленной более агрессивным ростом
средних по размеру банков. Вследствие IPO, прове�
денного в дек. пред.г., институциональным и част�
ным инвесторам будет принадлежать 29% пакет ак�
ций банка. Холдинговая компания Almex, бенефи�
циарными собственниками которой являются дочь
и зять президента РК Нурсултана Назарбаева, сох�
ранит за собой контрольный пакет акций Народно�
го банка (64%). KZ�today, 18.1.2007г.

– Второй по величине банк Казахстана Тура�
нАлем разместил 30�летние еврооблигации на 750
млн.долл. и двухлетние – на 250 млн.долл., сооб�
щил банк в четверг, не уточнив дату выпуска. Ку�
пон по 30�летних бумагам составил 8,375% годо�
вых, по двухлетним – LIBOR плюс 160 базисных
пунктов, сказала пресс�секретарь банка Валенти�
на Владимирская.

Основными покупателями бумаг стали амери�
канские инвесторы. Лид�менеджеры выпуска –
Credit Suisse и JP Morgan. Ранее банк сообщал, что
30�летние облигации будут выпущены в формате
144А с 10�летним опционом put, т.е. могут быть
погашены по желанию их держателей через 10 лет.
Рейтер, 11.1.2007г.

– В Алматы 1�2 фев. в рамках партнерства меж�
ду Лондонской фондовой биржей (LSE) и Регио�
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нальным финансовым центром Алматы (РФЦА)
состоится центральноазиатская инвестиционная
конференция «Интеграция с мировыми рынками
капитала», передает агентство «Ирбис».

На форуме планируется обсудить новые воз�
можности для казахстанских компаний и ино�
странных инвесторов в связи с программой созда�
ния в Алматы Центрально�Азиатского междуна�
родного финансового центра.

Основные темы конференции – экономиче�
ские преобразования и модели экономического
развития региона, инфраструктурные преобразо�
вания центральноазиатских рынков капитала, IPO
– бум и прогнозы на будущее, инвестиционные
возможности региона, подготовка к IPO. KZ�to�
day, 10.1.2007г.

– В 2006г. суммарный объем операций на Ка�
захстанской фондовой бирже (KASE) во всех сек�
торах рынка достиг эквивалента 169 344,6
млн.долл. (или 21 351 млрд. тенге), передает агент�
ство «Ирбис».

По данным биржи, объем операций на KASE во
всех секторах рынка по сравнению с пред.г. увели�
чился в 2,1 раза в долларовом эквиваленте и в 2 ра�
за в тенговом.

В дек. 2006г. объем всех операций на Казах�
станской фондовой бирже в долларовом выраже�
нии вырос относительно предыдущего месяца на
12,7% и составил эквивалент 23 001,8 млн.долл. В
тенговом эквиваленте рост оценивается в 12,6%, а
объем биржевых операций – в 2940,5 млрд.

Относительно дек. 2005г. объем биржевых опе�
раций в дек. пред.г. в долларовом эквиваленте вы�
рос в 3,1 раза, в тенговом – в 3 раза. KZ�today,
9.1.2007г.

– Минфин Республики Казахстан в 2007г. на�
мерено провести двенадцать размещений своих
казначейских обязательств на 188,5 млрд. тенге,
передает агентство со ссылкой на Казахстанскую
фондовую биржу (KASE).

В т.ч. ведомство 30 янв. планирует разместить
Меужкам (государственные долгосрочные сбере�
гательные казначейские обязательства) на 15
млрд. тенге; 14 фев. – Меокам (среднесрочные) на
16,5 млрд. тенге; 14 марта – Меукам (долгосроч�
ные) на 17 млрд. тенге; 27 апр. – Меужкам на 16,4
млрд. тенге; 16 мая – Меокам на 15,5 млрд.;

Минфин также планирует 13 июня разместить
Меукам на 16 млрд. тенге; 30 июля – Меужкам на
12 млрд. тенге; 15 авг. – Меокам на 15 млрд. тенге;
12 сент. – Меукам на 17 млрд. тенге; 30 окт. – Ме�
ужкам на 13,1 млрд. тенге, 14 сент. – Меокам на 18
млрд. тенге и 12 дек. – Меукам на 17 млрд. тенге.

Размещения будут осуществлены в соответ�
ствии с правилами выпуска, размещения, обраще�
ния, обслуживания и погашения государственных
казначейских обязательств РК, утвержденными
постановлением правительства республики от 8
сент. 2004г., которые введены в действие с 1 янв.
2005г. KZ�today, 8.1.2007г.

– Утверждены и согласованы правила органи�
зации и функционирования специальной торго�
вой площадки Регионального финансового центра
г.Алматы, которой определена Казахстанская
фондовая биржа (KASE), сообщили агентству в
РФЦА.

«Правила определяют общие условия организа�
ции и функционирования специальной торговой
площадки РФЦА», – пояснили в финцентре.

Определены члены биржи, которые вправе осу�
ществлять сделки на специальной торговой пло�
щадке, и требования к ним: условия участия чле�
нов биржи в проводимых торгах, виды ценных бу�
маг, порядок их допуска к обращению, а также
включения в официальный список и их нахожде�
ние в нем. Кроме того, в правилах обозначены
процедуры листинга и делистинга, включая функ�
ционирование листинговой комиссии специаль�
ной торговой площадки и экспертного совета; пе�
речень листинговых сборов; порядок раскрытия
информации об эмитентах ценных бумаг и их цен�
ных бумагах.

Как пояснили в финцентре, правилами для
участников РФЦА устанавливается только одна ка�
тегория членства на бирже – «А» – с правом участия
в торгах всеми финансовыми инструментами, обра�
щающимися на специальной торговой площадке.
«На участников финансового центра распространя�
ется действие всех внутренних документов биржи:
заключение и исполнение биржевых сделок, поря�
док работы с торговой системой, ответственность
членов биржи за неисполнение обязательств, свя�
занных с участием членов биржи в торгах и пользо�
ванием торговой системой, механизм разрешения
споров и конфликтов», – указывается в сообщении.

«Расчеты по итогам торгов будут проходить по
схеме Т+3 (с исполнением сделок на третий рабо�
чий день со дня их заключения), последовательно,
без предварительной блокировки ценных бумаг.
При проведении торгов будут использоваться ме�
тоды непрерывного встречного аукциона и франк�
фуртских торгов», – уточнили в финцентре.

В РФЦА также сообщили, что зампредседателя
агентства по регулированию деятельности (АРД)
РФЦА Алина Алдамберген назначена представи�
телем в экспертном совете специальной торговой
площадки, функцией которого является принятие
решений о допуске (исключении) ценных бумаг к
обращению (из обращения) в секторе «Нелистин�
говые ценные бумаги», листинге и делистинге
ценных бумаг.

15 дек. 2006г. АРД РФЦА утвержден приказ, со�
гласно которому KASE определена в качестве спе�
циальной торговой площадки РФЦА. Приказ вво�
дится в действие по истечении 14 календарных
дней со дня его регистрации. С 7 янв. 2007г. участ�
ники рынка ценных бумаг, зарегистрированные в
АРД РФЦА смогут участвовать в торгах финансо�
выми инструментами на спецплощадке РФЦА,
которая будет функционировать на базе АО «Ка�
захстанская фондовая биржа». KZ�today, 6.1.2007г.

– На 3 янв. 2007г. сумма, подлежащая конвер�
тации, на счетах Национального фонда Республи�
ки Казахстан в национальной валюте составила
63,6 млрд. тенге. Об этом сообщили в Националь�
ном банке РК. Согласно правилам конвертации и
реконвертации активов фонда, Нацбанк в течение
янв. 2007г. с целью дальнейшего инвестирования
денег Нацфонда осуществит конвертацию данной
суммы в разрешенные финансовые инструменты.

Конвертация может осуществляться путем про�
дажи из золотовалютных активов Нацбанка ино�
странной валюты или финансовых инструментов в
инвалюте по официальному курсу центрального
банка, установленному на день проведения опера�
ций, либо покупки иностранной валюты за тенге
на внутреннем валютном рынке по курсу, сложив�
шемуся в момент проведения операций.
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При этом поступления на счета фонда в тенге в
течение месяца не подлежат конвертации до нако�
пления суммы, достаточной для расходов фонда в
виде гарантированных трансфертов, осуществляе�
мых в конце текущего месяца или начале следую�
щего месяца в соответствии с утвержденным объе�
мом гарантированного трансферта. KZ�today,
5.1.2007г.

– В 2006г. объем валютных операций на Казах�
станской фондовой бирже (KASE) достиг эквива�
лента 41 695,5 млн.долл. и вырос относительно со�
ответствующего периода пред.г. на 29 651,4
млн.долл., или в 3,5 раза в долларовом эквивален�
те, передает агентство финансовых новостей «Ир�
бис».

В тенговом эквиваленте указанный показатель
вырос в 3,3 раза.

Средневзвешенный рыночный курс тенге к
доллару США, рассчитанный по всем сделкам ос�
новной (утренней) сессии KASE за период с 1 янв.
�31 дек. 2006г., составил, 126,8 тенге за 1 долл., по
всем биржевым сделкам – 126,57 тенге за 1 долл.

Судя по средневзвешенному биржевому курсу,
в 2006г. тенге к доллару укрепился в номинальном
выражении на 5,06%.

В 2005г. тенге к доллару девальвировал в номи�
нальном выражении на 2,91%. KZ�today, 3.1.2007г.

– На 1 дек. 2006г. в Казахстане пенсионные на�
копления вкладчиков составили 862,7 млрд. тенге,
или, с приростом по сравнению с 1 янв. 2006г., на
33%. Об этом сообщили в Агентстве РК по регули�
рованию и надзору финансового рынка и финан�
совых организаций (АФН).

За нояб. 2006г. прирост пенсионных накопле�
ний вкладчиков составил 18,6 млрд. тенге. При
этом общее поступление пенсионных взносов,
увеличившись за нояб. на 16,3 млрд. тенге (2,51%),
составило на 1 дек. 2006г. 665,2 млрд. тенге.

По данным АФН, количество индивидуальных
пенсионных счетов вкладчиков по обязательным
пенсионным взносам по состоянию на 1 дек.
2006г. составило 8 483 608. За нояб. 2006г. количе�
ство счетов вкладчиков, перечисляющих обяза�
тельные пенсионные взносы, увеличилось на 82
238, или 0,98%.

По данным АФН, количество счетов вкладчи�
ков по добровольным пенсионным взносам увели�
чилось за нояб. тек.г. на 45 (0,14%) и составило на
1 дек. 2006г. 33 048 с общей суммой пенсионных
накоплений 591,8 млн. тенге.

Количество счетов вкладчиков по доброволь�
ным профессиональным пенсионным взносам
увеличилось за нояб. на 5 (0,13%) и по состоянию
на 1 дек. 2006г. составило 3737 с общей суммой
пенсионных накоплений 31,2 млн. тенге.

Сумма «чистого» инвестиционного дохода от
инвестирования пенсионных активов (за минусом
комиссионных вознаграждений), распределенная
на индивидуальные пенсионные счета вкладчи�
ков, увеличившись за нояб. на 3,2 млрд. тенге
(1,43%), по состоянию на 1 дек. 2006г. составила
226,6 млрд. тенге.

По информации АФН, в общей сумме пенси�
онных накоплений вкладчиков доля «чистого» ин�
вестиционного дохода составляет 26,27%, она
снизилась по сравнению с предыдущим отчетным
месяцем на 0,2% пункта.

Пенсионные выплаты и переводы в страховые
организации из накопительных пенсионных фон�

дов по состоянию на 1 дек. 2006г. составили 47
млрд. тенге, за нояб. тек.г. они увеличились на 0,97
млрд. тенге (2,12%). В страховые организации в
соответствии с договором пенсионного аннуитета
переводы пенсионных накоплений за янв.�нояб.
тек.г. составили 87,1 млн. тенге, в т.ч. за нояб. –
13,6 млн. тенге.

Переводы пенсионных накоплений вкладчи�
ков (получателей) из одного фонда в другой, уве�
личившись за нояб. на 4,9 млрд. тенге (3,89%), по
состоянию на 1 дек. 2006г. составили 130,9 млрд.
тенге.

На 1 дек. 2006г. средневзвешенный коэффици�
ент номинального дохода пенсионных активов на�
копительных пенсионных фондов за период с
нояб. 2003г. по нояб. 2006г. составил 23,45%, нако�
пленный уровень инфляции за указанный период
составил 24,45%.

На 1 дек. 2006г. в республике функционируют
14 накопительных пенсионных фондов, которые
имеют в регионах республики 78 филиалов и 77
представительств.

Инвестиционное управление пенсионными ак�
тивами накопительных пенсионных фондов осу�
ществляют 12 организаций, из них 5 накопитель�
ных пенсионных фондов, имеющих лицензию на
самостоятельное управление пенсионными акти�
вами, – АО «Накопительный пенсионный фонд
«ГНПФ», АО «Накопительный пенсионный фонд
Народного банка Казахстана», АО «Накопитель�
ный пенсионный фонд БТА Казахстан», АО «На�
копительный пенсионный фонд «Капитал» и АО
«Накопительный пенсионный фонд «Казахмыс».
KZ�today, 3.1.2007г.

– Национальный банк Казахстана считает, что
его интервенции на валютном рынке в 2007г. дол�
жны быть активными, а золотовалютные резервы
требуют увеличения для обеспечения ликвидно�
сти и соответствия рискам, говорится в отчете,
опубликованном банком. «Отчет о финансовой
стабильности Казахстана» опубликован на сайте
Нацбанка www.nationalbank.kz. «Высокая спекуля�
тивная составляющая на валютном рынке, наряду
с отменой ограничений на цели приобретения
иностранной валюты и обеспечением свободного
движения капиталов в рамках перехода на прин�
ципы полной внутренней и внешней конвертиру�
емости тенге с 1 янв. 2007г., обусловливает целесо�
образность активного присутствия Национально�
го Банка на валютном рынке в целях минимиза�
ции валютных рисков», – говорится в отчете.

В I пол. 2006г. Нацбанк сократил интервенции,
позволив местной валюте тенге значительно выра�
сти на притоке экспортной выручки и заемных
средств. Однако во II пол. центральный банк рез�
ко увеличил покупку валюты в связи с тем, что все
налоговые поступления от нефтегазового сектора
были направлены в стабилизационный Нацио�
нальный фонд. Это привело к ослаблению тенге,
хотя к концу года курс стабилизировался и в сле�
дующем году Нацбанк ждет возобновления его
роста.

Центральный банк также считает, что уровень
его золотовалютных резервов (16 млрд.долл.)
«можно оценить как минимально достаточный
для обеспечения внешней ликвидности страны».
Более того, объем резервов и активов Националь�
ного фонда (14 млрд.долл.) «не адекватен валют�
ным рискам, присутствующим в других секторах
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экономики». «В целом, смещение акцента с поли�
тики стимулирования высоких темпов экономи�
ческого роста в целом, и финансового сектора в
пользу мер по более эффективному ограничению
рисков рассматривается как приоритетная задача
для обеспечения финансовой стабильности стра�
ны», – говорится в отчете. Рейтер, 28.12.2006г.

– Рост казахстанского тенге по отношению к
США в последние дни уходящего года может быть
обусловлен изменением стратегии Национально�
го банка, который прогнозировал снижение курса
американской валюты на отечественном рынке в
2007г., говорят дилеры. «Пока Национальный
банк позволяет тенге укрепляться. Превратится ли
это в тренд, пока неизвестно – это все зависит от
Нацбанка», – сказал дилер банка ТуранАлем.
Средневзвешенный курс казахстанского тенге на
основной сессии Казахстанской фондовой биржи
вырос до 127,42 за 1 долл. со 127,75 в четверг и
127,99 в понедельник. Объем торгов достиг оче�
редного максимума, достигнув 863,125 млн.долл.
Предыдущий рекордный объем был зафиксирован
на бирже 1 нояб. 2006г. – 640,815 млн.долл.

По мнению некоторых дилеров, ускорение
темпов обесценения доллара вызвано изменением
политики основного оператора отечественного
валютного рынка – Национального банка, кото�
рый сменил тактику «жесткого» сдерживания кур�
са на тактику «сглаживания резких колебаний кур�
са». «Видим, что произошло, по нашему мнению,
изменение в стратегии Национального банка, гла�
ва которого Анвар Сайденов говорил, что доллар
будет в будущем году падать, а тенге – укреплять�
ся. Нам кажется, что Нацбанк вернулся к своей
прежней тактике – сглаживания колебаний», –
сказал дилер банка ЦентрКредит. По словам трей�
деров, колебания курса сегодня были высокими,
превысив «пол�фигуры».

«Сегодня наблюдалось открытие спекулятив�
ных позиций не только казахстанскими игроками,
но и игроками из�за рубежа. Сегодня доллар коле�
бался в большом диапазоне и смог упасть до 127,01
тенге, и мы видели, что была реальная сделка на
этом уровне», – сказал дилер банка ЦентрКредит.
По словам дилеров, рекордный объем торгов, за�
фиксированный сегодня на бирже, может быть об�
условлен ожиданиями клиентов, которые с нача�
лом снижения доллара начали активно продавать
валюту, а также с текущими клиентскими плате�
жами в конце года. «Реальные продажи идут со
стороны клиентов», – сказал дилер банка ТуранА�
лем. Дилеры также отмечают активизацию торгов
на межбанковском валютном рынке. «Межбанк
вырос в разы», – сказал дилер банка ЦентрКредит.
Рейтер, 28.12.2006г.

– Депутаты парламента Казахстана приняли
закон «Об игорном бизнесе. Депутаты мажилиса
поддержали предложения своих коллег сенаторов
и согласились с их корректировками ранее рас�
смотренного законопроекта. Депутаты сената
предложили несколько расширить границы двух
создаваемых в Казахстане игровых зон. Депутаты
мажилиса записали в проекте, что казино и игро�
вые залы могут размещаться только в городах Щу�
чинск и Капшагай, а сенаторы посчитали, что
игорные заведения можно размещать не только в
самом Щучинске, но и во всей Щучинско�Боров�
ской курортной зоне (Акмолинская обл., север
Казахстана) и только на правом берегу Капшагая

(областной город в Алматинской обл., юг респу�
блики). Вне пределов этих зон деятельность кази�
но и залов игровых автоматов будет запрещена. За�
конопроект направлен на подпись президенту, и,
как ожидается, он начнет действовать с 1 апр.
2007г. ИА Regnum, 27.12.2006г.

– Госагентство по регулированию деятельно�
сти регионального финансового центра в Алма�
Ате (РФЦА) заключило меморандумы о взаимопо�
нимании и сотрудничестве с Южнокорейской и
Гонконгской фондовыми биржами, говорится в
сообщении пресс�службы госагентства. Согласно
подписанным документам, стороны выработают
механизмы долгосрочного сотрудничества, уста�
новят систему регулярных встреч и обмена инфор�
мацией между топ�менеджерами с целью глубоко�
го понимания развития и работы рынков Казах�
стана, Южной Кореи и Гонконга. Стороны также
выразили готовность обсудить пути дальнейшего
сотрудничества в сфере профессиональной стажи�
ровки сотрудников, организации совместных се�
минаров по актуальным экономическим пробле�
мам, подготовке и созданию необходимых усло�
вий для введения двойного листинга и других
форм взаимодействия.

С целью привлечения инвесторов и эмитентов
в экономику Казахстана, Гонконга и Южной Ко�
реи стороны также договорились о совместном
проведении конференций, презентаций для ши�
рокого круга потенциальных клиентов, разработке
различных программ, документов, а также обмене
неконфиденциальной информацией. РФЦА соз�
дан в соответствии с принятым в июне тек.г. в Ка�
захстане специальном законом с целью развития
рынка ценных бумаг, обеспечения его интеграции
с международными рынками капитала, привлече�
ния инвестиций в экономику Казахстана, выхода
казахстанского капитала на зарубежные рынки
ценных бумаг. Главным принципом функциони�
рования РФЦА является создание равных условий
для казахстанских и иностранных участников фи�
нансового центра. РФЦА будет функционировать
в форме специальной зоны с особым правовым ре�
жимом. Интерфакс, 22.12.2006г.

– Казахстанский Евразийский банк привлек
синдицированный заем на 110 млн.долл. Соответ�
ствующее соглашение между Евразийским банком
и синдикатом зарубежных банков было подписано
в среду в Алма�Ате, говорится в сообщении банка.
Ведущими организаторами сделки выступили
Deutsche Bank AG, London Branch и Raiffeisen Os�
terreich Zentralbank AG. «Заем тек.г. отражает безу�
словную тенденцию роста доверия иностранных
партнеров к банку, что выражается в количестве
банков� участников синдиката, значительном рос�
те объемов предоставляемых средств, увеличении
срока и снижении % ставок за кредит», – подчер�
кивается в сообщении.

Заем состоит из однолетнего транша с доходно�
стью Libor+175 базисных пунктов и 2�летнего –
под Libor+225 базисных пунктов. Транши можно
продлить на 370 дней и 2г. соответственно. В сдел�
ке приняли участие 24 финансовых института.
Сумма займа была увеличена на 47% с первона�
чальных 75 млн.долл. в результате значительного
превышения суммы заявок со стороны банков –
участников синдиката. Полученные средства бу�
дут направлены на финансирование внешнеторго�
вых контрактов клиентов банка. Евразийский

73 Ôèíàíñû, áàíêèwww.kazakhstan.polpred.ru



банк входит в число десяти крупнейших банков
республики. В пред.г. банк привлек дебютный
кредит на 50 млн.долл. под Libor+250 базисных
пунктов, который погасил в нояб. 2006г. По со�
стоянию на 1 дек. 2006г. активы банка составили
139,8 млрд. тенге, собственный капитал – 22,2
млрд. тенге. Евразийский банк по итогам 2005г.
занял 76 место по размеру активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Официальный курс на 22 дек.
– 127,95 тенге (1 долл.). Интерфакс, 22.12.2006г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА)
приобрел 52,19% акций Темирбанка, сообщил
председатель правления БТА Садуакас Мамеште�
ги на брифинге в пресс�центре в Алма�Ате. «Об�
щая сумма сделки составила 35 млрд. тенге», – от�
метил он. По его информации, цель покупки паке�
та акций Темирбанка – увеличение рыночной до�
ли группы БТА в розничном бизнесе. С.Мамеште�
ги отметил, что приоритетными задачами БТА в
контексте этой сделки теперь станут создание об�
щей с Темирбанком системы стратегического и
оперативного управления, снижение системных
рисков, повышение прозрачности бизнеса и, соот�
ветственно, международного рейтинга группы
БТА.

Выкуп у акционеров Темирбанка контрольного
пакета голосующих акций до конца 2006г. был
предусмотрен новой стратегией БТА, утвержден�
ной на сент. заседании совета директоров банка.
Стратегические цели БТА включают консолида�
цию активов банка и увеличение их к 2010г. до 25
млрд.долл., к 2015г. – до 50 млрд.долл. и выход на
лидирующие позиции в Казахстане и других рын�
ках СНГ в сегментах розницы, малого и среднего
бизнеса, корпоративного обслуживания с получе�
нием долей рынка в Казахстане не менее 25%, в
России – не менее 2%, в других странах присут�
ствия – не менее 5%.

Банк «ТуранАлем» входит в число трех кру�
пнейших банков Казахстана. Активы банка на 1
дек. 2006г. превысили 12 млрд.долл., собственный
капитал составил порядка 1,6 млрд.долл. Темир�
банк является одним из ведущих казахстанских
розничных банков, входит в число десяти кру�
пнейших банков страны. По состоянию на 1 дек.
активы банка составили 1,4 млрд.долл., собствен�
ный капитал – 200 млн.долл. По итогам 2005г.
банк «ТуранАлем» занял 8 место по объему акти�
вов в рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА», Темирбанк –
102 место. Официальный курс на 20 дек. – 127,92
тенге (1 долл.). Интерфакс, 20.12.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило финальный долгосрочный рей�
тинг «BB+» выпуску еврооблигаций Kazkommerts
International B.V., сообщается в пресс�релизе
агентства. Размещение ценных бумаг состоялось в
рамках гарантированной программы по выпуску
долговых обязательств объемом 3 млрд.долл. Ев�
рооблигации в рамках программы выпускаются с
безусловной и безотзывной гарантией Казком�
мерцбанка. Объем выпуска составил 500
млн.долл., % ставка – 7,5%, срок погашения –
нояб. 2016г.

Программа имеет следующие рейтинги: дол�
госрочный «BB+» (для валютных облигаций,
имеющих срок обращения 1г.) и краткосрочный
«B» (для валютных облигаций, имеющих срок об�

ращения менее года). По итогам 2005г. Казком�
мерцбанк занял 4 место по объему активов в рэн�
кинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подгото�
вленном «Интерфакс�ЦЭА», и 1 место среди 30
коммерческих банков Казахстана. Интерфакс,
20.12.2006г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) привлек
годовой синдицированный кредит от западных
банков объемом 150 млн.долл., говорится в сооб�
щении банка. Сегодня в Лондоне состоялось под�
писание соглашения о предоставлении ЕАБР син�
дицированного кредита в 150 млн. долл. сроком на
1г. с возможностью пролонгации до двух лет. Кре�
дит предоставляется по ставке Libor плюс 0,5% го�
довых.

Кредит направлен на финансирование инве�
стиционных проектов, в которых участвует ЕАБР,
в области транспортной, энергетической, промы�
шленной инфраструктуры на территории Евра�
зийского экономического сообщества (ЕврАзЭС).
Нынешний кредит является дебютным заимство�
ванием ЕАБР на международных рынках капита�
ла.

В качестве организаторов кредита выступили
Citigroup, ING и Standard Bank. Всего в состав кре�
диторов вошли, включая организаторов кредита,
33 банка, представляющие Европу (60% заявок),
Азию, Ближний Восток и США. Размер заявок на
участие в кредите превысил первоначально заяв�
ленную сумму более чем в два раза, что свидетель�
ствует о повышенном интересе инвесторов к сдел�
ке. В нояб. тек.г. ЕАБР получил кредитные рей�
тинги международных агентств Fitch и Standard &
Poor’s на уровне BBB+, что соответствует суверен�
ному рейтингу России.

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
правительствами России и Казахстана в янв.
2006г. с целью содействия развитию рыночной
экономики государств�участников, их устойчиво�
му экономическому росту и расширению взаим�
ных торгово�экономических связей. Инициатива
создания банка принадлежит президентам Рос�
сийской Федерации и Республики Казахстан.
Прайм�ТАСС, 18.12.2006г.

– Один из важнейших приоритетов – превра�
щение Алма�Аты в крупнейший в регионе финан�
совый центр. Об этом на торжественном собра�
нии, посвященном празднованию 15�летия Неза�
висимости Республики Казахстан (которое будет
отмечаться завтра, 16 дек.) заявил аким (глава го�
родской администрации) Алма�Аты Имангали Та�
смагамбетов. В Алма�Ате компактно расположены
80% всех банков страны, страховые компании,
компании по управлению пенсионными актива�
ми. В городе осуществляют свою деятельность
35% всех субъектов малого бизнеса Казахстана.
Через Алма�Ату проходит основная масса финан�
совых потоков страны, объем выдаваемых креди�
тов реальному сектору экономики в пред.г. достиг
2,5 трлн. тенге (20 млрд.долл.).

Как отметил аким, еще одним вектором разви�
тия Алма�Аты является обеспечение дальнейшего
экономического роста и внедрение новых техно�
логий. Примером этой работы служит создание
Алма�атинского регионального технопарка. В це�
лом, суммарная инвестиционная емкость иннова�
ционных проектов «Алма�Аты – финансовый
центр» и «Технопарк г.Алма�Аты» с учетом пере�
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стройки города может составить от 20 до 25
млрд.долл., срок освоения составит от 8 до 10 лет.
ИА Regnum, 15.12.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
подписал закон «О ратификации соглашения о со�
трудничестве в области организации интегриро�
ванного валютного рынка государств�членов
Евразийского экономического сообщества»
(ЕврАзЭС), говорится в сообщении пресс�службы
главы государства.

Как сообщалось ранее, соглашение предоста�
вляет право банкам� нерезидентам стран ЕврАзЭС
осуществлять межбанковские конверсионные
операции на условиях режима, не менее благопри�
ятного, чем тот, который имеют банки�резиденты
государств сообщества. Предполагается, что при�
нятие документа будет способствовать расшире�
нию сферы использования национальных валют
для обслуживания внешнеэкономической дея�
тельности государств ЕврАзЭС.

В соответствии с соглашением, каждая страна
сообщества принимает на себя обязательства по
допуску банка�резидента другой страны ЕврАзЭС
на национальный валютный рынок с одновремен�
ным признанием его права на проведение межбан�
ковских конверсионных операций. Соглашение о
сотрудничестве в области организации интегриро�
ванного валютного рынка государств�членов
ЕврАзЭС было подписано в Санкт� Петербурге 25
янв. 2006г. В ЕврАзЭС входят РФ, Казахстан, Бе�
лоруссия, Таджикистан, Киргизия и с недавних
пор – Узбекистан. Интерфакс, 14.12.2006г.

– Цена размещения акций казахского Халык�
банка в ходе IPO составила 16 долл. за глобальную
депозитарную расписку, что соответствует верх�
ней границе объявленного ранее ценового дипап�
зона – 13,5�16,0 долл. за глобальную депозитар�
ную расписку, говорится в сообщении банка.

Всего в ходе размещения основной акционер
банка – Алмэкс предложил инвесторам 46,75 млн.
расписок с учетом опциона организаторам. Объем
привлечения составил 680 млн.долл. После объя�
вления цены банк намерен провести дополнитель�
ную эмиссию акций в 55 млн. обыкновенных ак�
ций, которая будет размещаться по цене публич�
ного размещения.

Как говорится в сообщении, цена размещения
составит 511,92 тенге за акцию, что соответствует
цене IPO с учетом курса 127,98 тенге за доллар.
Объем привлеченных в ходе эмиссии средств, ко�
торые будут направлены на развитие банка, соста�
вит 28,2 млрд. тенге.

Крупным бенефициаром Алмэкс, которой до
размещения принадлежило 73,3% Халык�банка,
является Динара Кулибаева, средняя дочь прези�
дента Казахстана Нурсултана Назарбаева, и ее муж
Тимур Кулибаев. Рейтер, 14.12.2006г.

– Правление Национального банка Казахстана
установило с 1 янв. 2007г. на последующие три ме�
сяца официальную ставку рефинансирования на
уровне 9% годовых, говорится в сообщении Нац�
банка. Как сообщалось, в тек.г. Нацбанк повысил
ставку рефинансирования до 8,5% с 8% годовых в
апр., а затем в июле – до 9% годовых. «Мы счита�
ем, что эта ставка рефинансирования адекватна
той ситуации, которая складывается по тенден�
циям инфляции», – сказал председатель Нацбанка
Анвар Сайденов на пресс�конференции в Алма�
Ате в среду.

Он сообщил, что в дек. 2005г. уровень инфля�
ции в годовом выражении составил 7,5%, увели�
чившись до 9% в мае тек.г. «Это привело к тому,
что мы дважды повышали ставку рефинансирова�
ния. В июле мы ввели ряд мер по ужесточению на�
шей денежно� кредитной политики. Эти меры в
целом дали эффект, и инфляция снизилась по
итогам нояб. до уровня 8,4%. Тем не менее надо
принимать во внимание, что инфляционное да�
вление в экономике присутствует достаточно
серьезное. Тенденция замедления уровня инфля�
ции может оказаться неустойчивой. В этой связи
мы будем держать курс на ужесточение денежно�
кредитной политики», – сказал глава Нацбанка.
Интерфакс, 13.12.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило ожидаемый долгосрочный рей�
тинг «BB+» выпуску еврооблигаций TuranAlem Fi�
nance B.V., который размещается под гарантии ка�
захстанского банка «ТуранАлем» в фунтах стер�
лингах, сообщается в пресс�релизе агентства.
Срок погашения выпуска – 2009г.

Банк «ТуранАлем» имеет следующие рейтинги
Fitch: рейтинг дефолта эмитента (РДЭ) в ино�
странной валюте – BB+, прогноз – «стабильный»,
РДЭ в национальной валюте – BBB�, прогноз –
«стабильный», краткосрочный рейтинг в ино�
странной валюте – «B», краткосрочный рейтинг в
национальной валюте – «F3», индивидуальный
рейтинг – «C/D» и рейтинг поддержки – «3». Банк
«Тураналем» по итогам первого полугодия 2006г.
занял 7 место среди банков СНГ и 2 место среди
банков Казахстана по объему активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000», составленном «Интерфакс�
ЦЭА».  Интерфакс, 12.12.2006г.

– Работники нескольких залов игровых автома�
тов (ЗИА) Алма�Аты во вторник проводят акцию
протеста против планируемого переноса игорных
заведений в Шучинск (город в Акмолинской обл.
Казахстана, на севере) и Капшагай (в Алматинской
обл., на юго�востоке республики). Один из таких
ЗИА пригласил на свою акцию журналистов. Деся�
ток работников стоят перед зданием игрового зала
с плакатами «Не лишайте меня работы» и «Я хочу
здесь работать». Акция, проводимая в одном из
многолюдных районов города, не вызывает инте�
реса у прохожих. «Точно такие же акции проходят
и в других игорных заведениях Алма� Ате. Подоб�
ные акции проводятся с конца прошлой недели во
всех регионах Казахстана», – сказала журналистам
юрист казахстанской ассоциации игорного бизне�
са (КАИБ) Анжела Борисова.

Представитель КАИБ Олег Коверин, прини�
мающий участие в акции, сообщил журналистам,
что КАИБ намерена провести в Алма�Ате широ�
комасштабный митинг и уже подала соответ�
ствующую заявку в городскую администрацию.
Нижняя палата парламента Казахстана одобрила в
первом чтении проект закона «Об игорном бизне�
се» и сопутствующий законопроект о внесении из�
менений и дополнений в некоторые законодатель�
ные акты по вопросам игорного бизнеса, которы�
ми регламентируется перевод денежно�азартных
игорных заведений в Щучинск и Капшагай. Оба
законопроекта в случае их своевременного приня�
тия парламентом, как ожидается, вступят в силу с
1 апр. 2007г. Интерфакс, 12.12.2006г.

– Передовой и быстрорастущий финансовый
сектор, активный рынок облигаций, развитая ин�
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фраструктура рынка являются одними из ключе�
вых характеристик рынка ценных бумаг Казахста�
на. Об этом в ходе Круглого стола «Региональный
финансовый центр г.Алма�Аты. Перспективы и
возможности» заявил председатель агентства Рес�
публики Казахстан по регулированию деятельно�
сти Регионального финансового центра г.Алма�
Аты (РФЦА) Аркен Арыстанов.

Было отмечено, что согласно данным АО «Ка�
захстанская фондовая биржа», если в 2000г. капи�
тализация акций составляла 1,3 млрд.долл., то на
29 нояб. 2006г. она составила 38,5 млрд.долл. Если
капитализация облигаций в 2000г. составляла 0,2
млрд.долл., то на 29 нояб. 2006г. она составила 12,7
млрд.долл.

Согласно данным Агентства Республики Ка�
захстан по регулированию и надзору финансового
рынка и финансовых организаций, на 1 нояб.
2006г. в Казахстане осуществляют свою деятель�
ность 14 накопительных пенсионных фондов. За
время существования накопительной пенсионной
системы, которая была введена в 1998г., активы
пенсионных фондов увеличились до 6 603
млн.долл. и продолжают расти. Вместе с тем, было
отмечено, что в Казахстане существует недостаток
финансовых инструментов и активных участни�
ков рынка ценных бумаг. ИА Regnum, 12.12.2006г.

– Казкоммерцбанк (Казахстан) завершил син�
дикацию кредита объемом 800 млн.долл. и обеспе�
чил по ее итогам привлечение 950 млн.долл., сооб�
щает агентство Thomson Financial. Пока информа�
ции о возможном увеличении объема кредита, не
поступало. Кредит, подписание которого должно
состояться уже в ближайшее время, имеет два
транша – на 1г. под 27,5 базисного пункта плюс Li�
bor и на 3г. – под 60 базисных пунктов плюс Libor.
Организаторами займа выступают Bank Austria
Creditanstalt, Bank of Tokyo�Mitsubishi UFJ, ING,
Standard Chartered. Кредит предполагается исполь�
зовать для рефинансирования привлеченного в
2005г. кредита на 1,3 млрд.долл. (он имел транш на
1г. под Libor+45 б.п. и на 3г. – под Libor+90 б.п.).

В авг. 2006г. Казкоммерцбанк привлек также
синдицированный заем на 850 млн.долл. сроком
на 18 месяцев. Сделка была организована Citibank
N.A., Deutsche Bank AG, ING и Mizuho Corporate
Bank. По итогам 2005г. «Казкоммерцбанк» занял 4
место по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА», и 1 место среди более чем 30 коммерческих
банков Казахстана. Интерфакс, 11.12.2006г.

– Казахстанский «ТуранАлем» первым из бан�
ков стран СНГ разместил евробонды, номиниро�
ванные в фунтах стерлингов, сообщил источник в
банковских кругах. Объем выпуска составляет 200
млн. фунтов стерлингов, срок обращения – 3г.,
доходность – 7,125% годовых. Евроноты были раз�
мещены через SPV�компанию Turanalem Finance
BV по правилу S закона о ценных бумагах США,
исключающему предложение бумаг американ�
ским инвесторам. Единственным организатором
выпуска выступил Deutsche Bank. «Размещение в
стерлингах связано с желанием банка привлечь
новую базу инвесторов, поскольку «ТуранАлем»
является регулярным заемщиком и быстро исчер�
пывает лимиты инвесторов», – пояснил источник.
Ранее желание провести размещение евробондов в
фунтах стерлингов изъявлял российский ВТБ. Ин�
терфакс, 11.12.2006г.

– Диапазон цены размещения глобальных де�
позитарных расписок на акции Народного банка
Казахстана («Халык банк»), который в рамках IPO
продает на Лондонской фондовой бирже до 20%
капитала, определен от 11,8 до 14,3 долл., говорит�
ся в сообщении кредитной организации. Цена
размещения будет определена 15 дек.

Продающим акционером выступает основной
владелец банка – холдинговая группа «Альмекс»,
которая разместит от 42,5 млн. до 46,75 млн. распи�
сок. Часть средств, вырученных в результате IPO,
«Альмекс» направит на выкуп акций банка в рам�
ках допэмиссии, которая состоится сразу после
первичного размещения и по его цене. Совместны�
ми глобальными координаторами IPO выступают
Credit Suisse, Deutsche Bank и Halyk Finance.

Народный банк сформирован на базе казах�
станского филиала Сбербанка СССР и приватизи�
рован в 1998�2001гг. У банка 600 отделений во всех
областях страны. По итогам 2005г. Народный банк
занял 15 место по объему активов среди банков
СНГ и 3 место среди казахстанских коммерческих
банков в рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки
СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Ин�
терфакс, 8.12.2006г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» планирует
до конца 2007г. довести свою долю в уставном ка�
питале российского Славинвестбанка до 51%. Как
сообщается в пресс�релизе Славинвестбанка, такое
решение принял совет директоров «ТуранАлема» в
конце нояб. Совокупные активы банка «ТуранА�
лем» планируется консолидировать и увеличить к
2010г. до 25 млрд.долл., а к 2015г. – до 50 млрд.долл.

Банк «ТуранАлем» владеет 15,63% в уставном
капитале Славинвестбанка. Доверительным упра�
вляющим в отношении 84,16% долей в уставном
капитале банка является ООО «ТуранАлем Капи�
тал». Банк «Тураналем» по итогам I пол. 2006г. за�
нял 7 место среди банков СНГ и 2 место среди бан�
ков Казахстана по объему активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000», составленном «Интерфакс�
ЦЭА». Славинвестбанк по итогам III кв. 2006г. за�
нял 72 место по размеру активов в рэнкинге «Ин�
терфакс�100», составленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 5.12.2006г.

– Международные резервы Казахстана в теку�
щих ценах, включая деньги Национального фонда
(по предварительным данным, 13 227,8
млн.долл.), составили 28 318,4 млн.долл., рост к
предыдущему месяцу – 7,8%. Об этом агентству
сообщили в пресс�службе Нацбанка РК.

В текущих ценах чистые международные резер�
вы Нацбанка выросли на 6,4% (или на 903,2
млн.долл.). Несмотря на то, что в течение месяца
проводились операции по пополнению активов
Национального фонда и по обслуживанию вне�
шнего долга минфина со счетов золотовалютных
резервов, а также произошло снижение остатков
на корреспондентских счетах банков второго
уровня в иностранной валюте в Нацбанке, покуп�
ка центральным банком валюты на внутреннем
валютном рынке и поступление валюты на счета
правительства в Национальном банке привели к
увеличению валютных запасов.

В результате чистые валютные запасы (СКВ)
увеличились на 735,3 млн.долл. Активы в золоте
выросли на 167,9 млн.долл. в результате проведен�
ных операций и роста его цены на мировых рын�
ках на 6,24%.
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В постоянных ценах чистые международные
резервы Национального банка выросли на 5,8%,
чистые активы в СКВ – на 5,6%, активы в золоте –
на 7,8%.

Как отметили в пресс�службе, в нояб. 2006г.
снижение чистых внутренних активов Националь�
ного банка (увеличение денег на счетах правитель�
ства) обусловило сжатие денежной базы на 0,8%
(или на 9,5 млрд.долл.). KZ�today, 4.12.2006г.

– С начала дек. т.г. центральный банк Казах�
стана повысил ставку вознаграждения по депози�
там банков второго уровня в Нацбанке с 4,25% до
4,5% годовых. Об этом сообщили в пресс�службе
Национального банка. Данный уровень составля�
ет половину от официальной ставки рефинанси�
рования Национального банка. С 1 окт. 2006г.
Нацбанк РК установил официальную ставку ре�
финансирования на уровне 9% годовых. KZ�today,
4.12.2006г.

– Банк «БТА�Казань» (Татарстан) увеличил
уставный капитал в 11,6 раза – до 1 млрд. 1 млн.
781 тыс. 898,45 рубля, сообщил председатель пра�
вления кредитной организации Мударис Идрисов
на пресс�конференции в понедельник. По его сло�
вам, Центральный банк РФ зарегистрировал отчет
об итогах дополнительного выпуска акций 29
нояб. тек.г. По открытой подписке было размеще�
но 212 млн. 436 тыс. 195 дополнительных обыкно�
венных акций на 915,6 млн.руб. 45 копеек.

В результате размещения дополнительных ак�
ций основным акционером «БТА�Казань» стал
банк «ТуранАлем» (БТА, Казахстан). Его доля в
уставном капитале составляет 47,3157% акций,
также в состав акционеров вошли московские
компании ООО «Рикас�Финанс» – 19,78%, ООО
«Проектно�строительная компания «АМК�Ин�
вест» – 14,94%, ООО «Лизинговая компания «Де�
ло» – 9,36%. Банку «Ак Барс» (РТС: BVKZ) (Ка�
зань) принадлежит 2,04% акций. М.Идрисов отме�
тил, что БТА получил контроль над казанской
кредитной организацией, т.к. лизинговая компа�
ния «Дело» является дружественной структурой
казахстанского банка. Собственный капитал
«БТА�Казань» в результате размещения допэмис�
сии акций достиг 1,271 млрд. руб., увеличившись с
начала года в 6 раз. Ранее первый заместитель
председателя правления банка «ТуранАлем»,
председатель совета директоров «БТА�Казань»
Еркин Татишев заявлял, что БТА до конца 2006г.
намерен увеличить долю в уставном капитале бан�
ка «БТА�Казань» с 19,45% до 100%.

Как сообщалось, акционеры ОАО «Волжско�
Камский акционерный банк» на годовом собра�
нии в июне 2005г. приняли решение о внесении
изменений в устав, связанных с изменением наи�
менования банка на «БТА�Казань», а также об
увеличении уставного капитала кредитной орга�
низации до 1 млрд. 1 млн. 781 тыс. 898,45 рубля пу�
тем размещения по открытой подписке дополни�
тельных обыкновенных акций в количестве 212
млн. 436 тыс. 195 штук. Согласно отчету банка
«БТА�Казань» за II кв. 2006г., банку «Ак Барс»
принадлежало 23,71% обыкновенных акций
«БТА�Казань», ООО «ТуранАлемКапитал» (Мос�
ква, дочерняя компания БТА) – 19,45% ООО «Ин�
терКонсалтинг» (Москва) – 16,91%, ООО «Дель�
таТорг» (Москва) – 18,86%, ООО «Роланта» (Мос�
ква) – 19,91%. В группу банка «ТуранАлем» в Рос�
сии, помимо «БТА�Казань», входят Славинве�

стбанк (Москва), Омск�банк и Агроинкомбанк
(Астрахань). Акционерами БТА, в частности, яв�
ляются австрийский Raiffeisen Zentralbank Oester�
reich AG, Европейский банк реконструкции и ра�
звития, Международная финансовая корпорация
(IFC), нидерландская FMO, а также менеджмент
банка. Банк «ТуранАлем» входит в число трех кру�
пнейших банков Казахстана. По итогам 2005г.
БТА занял 8 место по объему активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 4.12.2006г.

– Казахстанский Народный банк 5 дек. начнет
road show в рамках IPO, которые планируется раз�
местить в виде глобальных депозитарных распи�
сок (GDR) на Лондонской фондовой бирже, сооб�
щил председатель банка Григорий Марченко на
пресс� конференции в понедельник в Алма�Ате.
По его информации, road show пройдет в Швеции,
Швейцарии, Германии, Великобритании, США и,
возможно, в Нидерландах. Г.Марченко сообщил,
что цена предложения GDR будет объявлена 15
дек., а первоначальный индикативный ценовой
диапазон – «в конце этой недели». Согласно пре�
доставленной информации, одна GDR будет соот�
ветствовать четырем обыкновенным акциям. Пер�
воначальный размер предложения ожидается на
уровне до 42,5 млн. GDR, в случае использования
опциона на дополнительное размещение в полном
объеме предполагается увеличение до 46,75 млн.
GDR. Совместными глобальными координатора�
ми IPO выступают Credit Suisse, Deutsche Bank и
Halyk Finance.

Продающим акционером выступает основной
владелец банка – холдинговая группа «Альмекс».
Часть средств, вырученных в результате IPO,
«Альмекс» направит на выкуп акций банка в рам�
ках допэмиссии, которая состоится сразу после
первичного размещения. Как отмечается в пресс�
релизе банка, продажа акций финансового учреж�
дения в рамках допэмиссии будет осуществляться
в соответствии с правом преимущественной по�
купки. Предлагаемое к размещению количество
обыкновенных акций составит порядка 55 млн.
ценных бумаг. Цена размещения одной акции бу�
дет определена в эквиваленте национальной ва�
люты (тенге) от окончательной цены GDR в рас�
чете на одну акцию. По итогам 2005г. Народный
банк занял 15 место по объему активов среди бан�
ков СНГ и 3 место среди казахстанских коммерче�
ских банков в рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки
СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Ин�
терфакс, 4.12.2006г.

– В Казахстане будет создано Национальное
рейтинговое агентство по работе с компаниями
среднего бизнеса, желающими выйти на фондо�
вый рынок. Об этом, сегодня, 30 нояб., на пресс�
конференции сообщил Председатель Агентства
Республики Казахстан по регулированию деятель�
ности Регионального финансового центра Алма�
Аты Аркен Арыстанов.

Для того, чтобы выйти на фондовый рынок,
необходимо иметь рейтинг, который бы соответ�
ствовал и удовлетворял институциональных инве�
сторов для снижения риска инвестирования в те
или иные ценные бумаги. И ситуация складывает�
ся таким образом, что крупные международные
рейтинговые агентства не заинтересованы эконо�
мически или, может быть, политически, работать
со средними компаниями. Так же, как и средние
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компании не готовы к работе с международными
рейтинговыми агентствами. Поэтому было приня�
то решение и поддержано правительством о воз�
можности создания Национального рейтингового
агентства, независимого от государства, от участ�
ников рынка, со своей методологией, для того,
чтобы средние компании могли за доступную цену
начать получать рейтинги и приобщаться к между�
народной практике.Для сравнения можно сказать,
что в России действует 4 независимых, националь�
ных, российских рейтинговых агентства, не все из
них признаются Центральным банком России,
тем не менее, они уже работают, набирают опреде�
ленную критическую массу, и по этому направле�
нию Российский фондовый рынок движется впе�
ред», – отметил он. ИА Regnum, 30.11.2006г.

– Казахстанская финансовая группа «БТА»
(один из акционеров ОАО «Национальная акцио�
нерная страховая компания «Оранта», Киев) пла�
нирует вложить в развитие страховой компании
70�100 млн.долл. в течение 3 лет, сообщили в
пресс�службе «Оранты». Представитель компании
отметил, что «Оранта» планирует в 2007�09гг. до�
вести свою долю на страховом рынке Украины до
16�17%, до конца 2009г. увеличить сбор премий до
1 млрд. гривен.

В I пол. 2006г. НАСК увеличила сбор премий на
9,7% по сравнению с аналогичным периодом
пред.г. – до 201,68 млн. гривен. Выплаты состави�
ли 71,79 млн. гривен, увеличившись на 18,1%.
НАСК «Оранта» входит в число крупнейших укра�
инских компаний классического страхования.
Сеть компании состоит из 536 представительств и
7 тыс. агентов. В конце 2005г. компания объявила
о приобретении 45,1% ее акций казахстанскими
инвесторами. Фонду госимущества Украины при�
надлежит 25%+1 акция. НАСК «Оранта» по ито�
гам первого полугодия 2005г. заняла 65 место по
объему собранных премий среди страховщиков
СНГ и 4 место среди страховщиков Украины в
рэнкинге «Интерфакс�1000: Страховые компании
СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Ин�
терфакс, 30.11.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s присвоило Евразийскому банку ра�
звития (ЕБР) кредитные рейтинги эмитента –
долгосрочный «ВВВ+» и краткосрочный «А�2».
Как сообщается в пресс�релизе агентства, одно�
временно банку были присвоены рейтинги kzAAA
по казахстанской шкале и ruAAA по российской
шкале. Прогноз рейтингов – «стабильный».

«Уровень рейтингов ЕБР поддерживают: высо�
кая первоначальная капитализация и непрерыв�
ная поддержка со стороны акционеров�учредите�
лей – Российской Федерации и республики Ка�
захстан, особенно России, являющейся основным
акционером, – отметила кредитный аналитик
агентства Сладана Тепич. – Поскольку банк осно�
ван недавно, данные, подтверждающие успеш�
ность его работы, еще не накоплены. Это ограни�
чивает уровень рейтинга, тем более что банк пла�
нирует выдавать кредиты государствам Евразий�
ского экономического сообщества (ЕврАзЭС), ко�
торые не имеют рейтингов, без гарантий со сторо�
ны своих акционеров».

ЕБР был основан в 2006г. в целях содействия
сотрудничеству между Россией и Казахстаном, а
также другими странами�членами ЕврАзЭС и сти�
мулирования экономического роста этих стран.

Предполагается, что в этих целях ЕБР будет пре�
доставлять долгосрочные ресурсы для финансиро�
вания проектов, выполняемых как в частном, так
и в общественном секторе этих стран; как прави�
ло, финансирование будет осуществляться без
прямых государственных гарантий. Создание бан�
ка было обусловлено большой политической за�
интересованностью акционеров�учредителей,
особенно РФ, в восстановлении и расширении
экономических связей государств�членов ЕврАз�
ЭС. Ввиду отсутствия конкурентоспособных дол�
госрочных рыночных инструментов кредитования
на рынке ЕврАзЭС можно ожидать, что ЕБР с са�
мого начала своей деятельности займет хорошую
рыночную позицию.

Если вначале банк будет кредитовать преиму�
щественно проекты, осуществляемые в учредив�
ших его странах, то в дальнейшем порядка трети
кредитных ресурсов предполагается направлять в
другие страны ЕврАзЭС, которые подпишут со�
глашения, позволяющие им получать кредиты
ЕБР на льготных условиях. S&P считает, что ЕБР
превратится в один из ключевых региональных
межгосударственных банков развития и будет пре�
доставлять долгосрочные финансовые ресурсы
странам ЕврАзЭС. «Рейтинг ЕБР может быть по�
вышен, если окажется, что банк успешно справля�
ется с возложенными на него задачами и, непре�
рывно получает финансовую поддержку от своих
акционеров (особенно если рейтинги акционеров
будут повышены). Низкие финансовые показате�
ли, а также признаки понижения кредитоспособ�
ности акционеров или ослабления оказываемой
ими поддержки могут оказать понижающее воз�
действие на рейтинги ЕБР», – заключила С.Тепич.
Интерфакс, 30.11.2006г.

– Сенат (верхняя палата) парламента Казахста�
на на пленарном заседании в четверг одобрил про�
ект закона «О ратификации соглашения о сотруд�
ничестве в области организации интегрированно�
го валютного рынка государств�членов Евразий�
ского экономического сообщества (ЕврАзЭС)».
Таким образом, согласно законотворческой про�
цедуре, документ считается принятым парламен�
том и направляется на подпись главе государства.
Ратификация соглашения была одобрена мажили�
сом (нижняя палата) парламента в начале нояб.

Как сообщалось ранее, соглашение предоста�
вляет право банкам� нерезидентам стран ЕврАзЭС
осуществлять межбанковские конверсионные
операции на условиях режима, не менее благопри�
ятного, чем тот, который имеют банки�резиденты
государств сообщества. Предполагается, что при�
нятие документа будет способствовать расшире�
нию сферы использования национальных валют
для обслуживания внешнеэкономической дея�
тельности государств ЕврАзЭС. В соответствии с
соглашением, каждая страна сообщества прини�
мает на себя обязательства по допуску банка�рези�
дента другой страны ЕврАзЭС на национальный
валютный рынок с одновременным признанием
его права на проведение межбанковских конвер�
сионных операций. Соглашение о сотрудничестве
в области организации интегрированного валют�
ного рынка государств�членов ЕврАзЭС подписа�
но в Санкт�Петербурге 25 янв. 2006г. В ЕврАзЭС
входят РФ, Казахстан, Белоруссия, Таджикистан,
Киргизия и с недавних пор – Узбекистан. Интер�
факс, 30.11.2006г.
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– Объем инвестиций, необходимых для созда�
ния инфраструктуры специальной торговой пло�
щадки регионального финансового центра Алма�
Аты (РФЦА), оценивается в 20�30 млн.долл., со�
общил председатель госагентства по регулирова�
нию деятельности РФЦА Аркен Арыстанов на
пресс�конференции в четверг в Алма�Ате. «Я мо�
гу сказать только о прогнозных цифрах, которые,
на мой взгляд, необходимы для того, чтобы инве�
стировать в создание инфраструктуры. Разговор
идет о 20�30 млн.долл. Это минимальные инве�
стиции, которые необходимы для того, чтобы
создать нормальную инфраструктуру, соответ�
ствующую международным стандартам», – ска�
зал он. По его словам, создание такой инфра�
структуры займет один год. «Под созданием ры�
ночной инфраструктуры мы понимаем создание
современной биржи, системы расчетов, отвечаю�
щей международным стандартам, чтобы и казах�
станские, и иностранные участники одинаково
комфортно себя чувствовали как при работе в
международных финансовых центрах, так и при
работе в Алма�Ате на нашей фондовой бирже», –
уточнил он. В т.ч., продолжил глава госагентства,
эти средства пойдут, в случае принятия соответ�
ствующего решения, на увеличение капитала
фондовой биржи.

А.Арыстанов считает целесообразным не соз�
давать в Казахстане еще одну биржу, а преобразо�
вать Казахстанскую фондовую биржу (KASE).
Если такое решение будет принято, заявлял ранее
А.Арыстанов, то KASE будет реорганизована в
коммерческую структуру, и потребуется увеличе�
ние ее капитала в 10 раз, но прежде потребуется
внесение изменений в действующее законодатель�
ство. KASE является некоммерческой организа�
цией. Одним из акционеров биржи является На�
циональный банк. «Для того, чтобы она (KASE)
стала коммерческой, необходимо внести измене�
ния в закон о рынке ценных бумаг, в закон о не�
коммерческих организациях. Поскольку тогда бу�
дет заинтересованность у участников рынка не
только отечественных, но и у нерезидентов в ра�
звитии биржи», – сказал А.Арыстанов.

По его словам, возглавляемое им агентство хо�
чет купить 25% акций KASE за 4�5 млн.долл. «Но
это мое предложение личное, как руководителя
агентства. Мы банкам предложим (приобрести ак�
ции KASE), но если они не захотят, то мы готовы
увеличить свою долю. Если же, допустим, будет
больше участников, соответственно, капитал уве�
личивается и, возможно, что нашего участия, го�
сударства, потребуется меньше», – отметил он.
РФЦА создается в соответствии с принятым в ию�
не 2006г. в Казахстане специальным законом.
Центр создается как международный финансовый
узел, специализирующийся на торговле ценными
бумагами и производными инструментами с воз�
можностью функционирования в специальном
налоговом и законодательном режимах. Консуль�
тантом казахстанского правительства по проекту
создания в Алма�Ате регионального финансового
центра является компания Boston Consulting
Group. Интерфакс, 30.11.2006г.

– Международное рейтинговое агентство A.M.
Best (США) присвоило резиденту Республики Ка�
захстан – АО «Страховая компания «Евразия»
рейтинг финансовой устойчивости на уровне B++
(очень хороший) и кредитный рейтинг bbb. Прог�

ноз – стабильный. Об этом агентству сообщили в
пресс�службе СК «Евразия»

Как отметили в пресс�службе СК, рейтинг на
уровне B++ A.M. Best присвоило таким извест�
ным в мире международным компаниям, как
Tokyo Marine Europe Insurance, Metlife Insurance,
Alliance International Reinsurance, Converium и дру�
гие. На дату опубликования пресс�релиза, 27
нояб., рейтинг АО «Страховая компания «Евра�
зия» по шкале A.M. Best является наивысшим сре�
ди страховщиков стран СНГ и ЦВЕ.

Подверженность компании рискам и их кон�
центрация значительно уменьшены за счет хоро�
шо диверсифицированной программы перестра�
хования, размещенной у международных пере�
страховщиков с рейтингом «А» или выше по клас�
сификации A.M. Best.

АО «Страховая компания «Евразия» является
лидером в Казахстане по доле страхового рынка и
по всем финансовым показателям, а также един�
ственной казахстанской страховой компанией,
имеющей все лицензии на право осуществления
страховой деятельности, предусмотренные зако�
нодательством Республики Казахстан.

Менеджментом достигнута эффективность
стратегического планирования в сочетании с гиб�
костью, способностью быстро приспосабливаться
к изменяющимся требованиям и условиям рынка.
Набор этих конкурентных преимуществ благопри�
ятствует успешной деятельности компании на ме�
стном и международном рынках. В текущей фазе
развития происходит так называемый вертикаль�
ный рост, связанный с расширением страхового
бизнеса на всех линиях и предусматривающий
объединение в рамках страховой компании всех
видов и классов страхования, розничных продаж,
перестрахования, в т.ч. из�за рубежа. В 2006г. АО
«Страховая компания «Евразия» был присвоен
рейтинг международного агентства Standard & Po�
or’s. К важным конкурентным преимуществам
страховой компании «Евразия» относятся также
внедрение собственных новых идей и активное
использование инноваций (теория информацион�
ных потоков, теория асимметричного ответа, gue�
rilla marketing и др.). Увеличение объема продаж
достигается за счет неценовых факторов, из кото�
рых важнейшее значение приобретают качество
страхового продукта (включая надежность), его
новизна и креативность.

Международное рейтинговое агентство A.M.
Best зарегистрировано в 1899г. в Нью�Джерси
(США), имеет офисы в Великобритании, США и
Гонконге.

A.M. Best осуществляет конструктивный и
объективный анализ платежеспособности стра�
ховщиков для определения и предотвращения их
неплатежеспособности. Для страховых компаний
рейтинг A.M. Best является стратегическим ин�
струментом повышения доверия потребителей
страховых услуг к стабильности страховой органи�
зации, а также привлекательности компании для
инвесторов. KZ�today, 29.11.2006г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА)
привлек кредит Deutsche Bank на 65 млн. евро. Как
отмечается в сообщении пресс�службы БТА, соот�
ветствующее соглашение стороны подписали 22
нояб. в Алма�Ате. Привлеченные средства пред�
полагается направить на оплату импорта оборудо�
вания, поставляемого ThyssenKrupp Mannex
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GmbH для завода по производству металлического
кремния в Экибастузе (Павлодарская обл., север
Казахстана). «Создан прецедент по условиям
сделки, т.к. предусматривается финансирование
авансового платежа по контракту на 7 лет и фи�
нансирование 85% суммы торгового контракта на
срок до 10 лет под страховое покрытие экспортно�
го кредитного агентства Германии – Euler Her�
mes», – отмечается в сообщении.

Проект строительства завода по производству
кремния из жильного кварца в Экибастузе реали�
зует ТОО Silicium Kazakhstan совместно с Thyssen�
Krupp Mannex GmbH в рамках специальной прави�
тельственной программы по развитию казахстан�
ской кремниевой промышленности. Завод плани�
руется ввести в строй в IV кв. 2007г. Реализация
проекта позволит создать 220 рабочих мест: 130 на
заводе и 90 на месторождениях кварца Актас и Ак�
шокы�III. БТА входит в число трех крупнейших
банков Казахстана. По итогам 2005г. «ТуранАлем»
занял 8 место по объему активов в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000: Банки СНГ», подготовленном «Ин�
терфакс�ЦЭА». Интерфакс, 23.11.2006г.

– Госагентство, созданное для развития регио�
нального финансового центра в Алма�Ате, хочет
купить 25% акций Казахстанской фондовой бир�
жи (KASE) за 4�5 млн.долл., сказал в интервью
Рейтер глава агентства Аркен Арыстанов. «Это
произойдет в I пол. 2007г.», – сказал Арыстанов,
который вместе с другими чиновниками сопро�
вождает в Лондоне президента Казахстана Нур�
султана Назарбаева.

Сейчас крупнейшим акционером KASE явля�
ется Национальный банк Казахстана, которому
принадлежит 12,4% акций. Остальные акции ра�
спределены между коммерческими банками и дру�
гими участниками рынка.

Арыстанов также сказал, что агентство рассчи�
тывает утроить суммарную капитализацию бирже�
вого рынка с нынешних 50 млрд.долл. за три года,
привлекая компании и инвесторов из Китая, Рос�
сии, Украины и Центральной Азии. Арыстанов
также сказал, что международное публичное раз�
мещение акций Народного (Халык) банка, третье�
го крупнейшего в стране, ожидается в начале сле�
дующего года.

Банк ранее сообщал, что может провести IPO,
но не уточнял его сроки. Крупнейший банк Казах�
стана, Казкоммерц, в нояб. привлек 845 млн.долл.,
разместив глобальные депозитарные расписки
(GDR) на Лондонской фондовой бирже.

Другой член казахстанской делегации, прези�
дент государственного Банка развития Казахстана
Аскар Сембин, сказал Рейтер, что банк ведет пере�
говоры с частными банками и международными
организациями о финансировании проекта строи�
тельства новой автомагистрали, которая свяжет
европейскую часть России и Китай.

Стоимость проекта – 2 млрд.долл., постройка
железной дороги вдоль магистрали обойдется еще
в 500 млн.долл., развитие транзитных узлов – в
200�300 млн.долл. Правительство не хочет финан�
сировать проект из бюджета, несмотря на избыток
средств, сказал Сембин. Рейтер, 21.11.2006г.

– Еврокомиссия намерена выделить в 2007г.
300 млн. евро для осуществления новой стратегии
финансового сотрудничества в Центральной
Азии. Об этом в ходе пресс�конференции «О ра�
звитии отношений между Европейским союзом и

странами Центральной Азии» сообщил глава
представительства Европейской комиссии в Ка�
захстане, Кыргызстане и Таджикистане посол Ад�
риаан ван дер Меер.

«Мы разрабатываем программу и думаем о ра�
спределении этой суммы по пяти странам ЦА и
выделении определенной части от этого на регио�
нальные проекты», – сказал Адриаан ван дер Ме�
ер. «Мы примем эту новую стратегию в 2007г. во
время президентства Германии в Евросоюзе», –
отметил он.

По информации посла, «для развития страте�
гии отношений ЕС с ЦА в целом и с каждой стра�
ной в отдельности» Еврокомиссия ведет подгото�
вительную работу по внесению вклада каждой
страны ЦА в новую стратегию. Адриаан ван дер
Меер сообщил, что «Казахстан высказал пожела�
ние быть включенным в политику европейского
добрососедства».

«Казахстан также запросил возможность за�
ключения соглашения о стратегическом партнер�
стве», – добавил он. «Мы работаем сейчас над все�
ми этими вопросами и думаем, что этот вопрос бу�
дет непременно поднят и обсужден во время визи�
та президента Назарбаева в Брюссель в дек.», –
подчеркнул посол.

«Я ожидаю подписания двух документов. Это
новое соглашение об энергетическом сотрудниче�
стве ЕС с Казахстаном и новое соглашение о мир�
ном использовании ядерной энергии», – заявил
Адриаан ван дер Меер. «Я ожидаю заявления гос�
подина Назарбаева, где будет четкое описание на�
ших двусторонних отношений в будущем», – от�
метил глава представительства Европейской ко�
миссии.

За последние 15 лет Европейский Союз выде�
лил странам Центральноазиатского региона в виде
грантов 1332,3 млн. евро. При этом гранты для Ка�
захстана составили 159,5 млн. евро. KZ�today,
20.11.2006г.

– Сегодня Fitch Ratings опубликовало спе�
циальный отчет, в котором отмечается, что бы�
стрый рост объемов кредитования в банках Казах�
стана и зависимость от зарубежных источников
фондирования представляют собой серьезные ри�
ски для сектора.

Fitch отмечает хорошее для развивающегося
рынка качество надзора банковского сектора и
стабильные показатели доходности, которые под�
держиваются невысоким уровнем проблемных
кредитов. «Также следует выделить устойчивую на
данный момент ликвидность и в целом адекват�
ную капитализацию сектора. Структура бизнеса
банков Казахстана в целом расценивается как ка�
чественная, с низким уровнем спекулятивных
операций, операций со связанными сторонами и
непрофильных направлений деятельности», – го�
ворится в сообщении.

За последние несколько лет банковский сектор
РК продемонстрировал очень высокие темпы рос�
та активов и кредитов, следуя за исключительно
высокими темпами прироста номинального ВВП,
а также за счет низкой первоначальной базы и аг�
рессивных стратегий роста, выбранных основны�
ми игроками рынка. Более того, согласно прогно�
зам самих банков, которые были собраны и обоб�
щены Fitch, в период с 2006�09 годы ожидается бо�
лее чем трехкратный рост активов и кредитов, а
также почти пятикратное увеличение объемов
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кредитования физических лиц. В результате отно�
шение кредитов к ВВП, по прогнозам, достигнет
72% к концу 2009г. по сравнению с 40% в конце
пред.г.

«Реализация таких планов роста представляет�
ся задачей непростой, но выполнимой с точки зре�
ния рыночной конъюнктуры», – отметил млад�
ший директор в аналитической группе Fitch по
финансовым организациям Дмитрий Ангаров.
«Однако столь высокие текущие и ожидаемые
темпы роста, особенно в сегментах, характеризую�
щихся более высокими рисками (кредитование
строительного сектора, малого и среднего бизне�
са), или в сегментах, где у банков не так много на�
копленного опыта (операции в розничном сегмен�
те и на российском рынке), обуславливают высо�
кие кредитные риски. Другим источником обес�
покоенности являются сохраняющиеся высокие
уровни концентрации», – добавил он.

Как заметили в Fitch, расширение деятельно�
сти банков финансируется в большой степени за
счет заимствований на международных рынках,
так как темпы роста кредитования превышали
рост средств клиентов в банках. «Зависимость от
иностранного фондирования приводит к значи�
тельным рискам рефинансирования и процентно�
му риску, а вытекающие из этого высокие уровни
кредитования в иностранной валюте также явля�
ются дополнительным источником кредитного
риска», – отметил старший директор группы
Джеймс Уотсон. По его словам, доступ к долгос�
рочному фондированию и достаточность высоко�
качественных ликвидных активов на балансах
банков обуславливает хорошую общую ликвид�
ность сектора, однако ситуация может осложнить�
ся, если в будущем банки будут испытывать про�
блемы с рефинансированием такого объема зару�
бежных заимствований». В Fitch считают, что при�
нимаемые регулятором меры вряд ли смогут за�
метно снизить аппетит банков в отношении зару�
бежного фондирования.

«Качество банковского регулирования в Казах�
стане является высоким для развивающегося рын�
ка, что отражает довольно хороший уровень ра�
звития регулятора, высокую степень консолида�
ции сектора, приемлемые стандарты финансовой
отчетности и консервативные пруденциальные
нормативы. Показатели прибыльности банков
республики находятся на высоком уровне и под�
держиваются за счет заметного повышения эф�
фективности деятельности, что позволило ком�
пенсировать снижение процентной маржи. Fitch
полагает, что при отсутствии значительного роста
убыточных кредитов прибыльность сектора оста�
нется на хорошем уровне. А также будет поддер�
живаться за счет увеличения доли высокодоходно�
го розничного кредитования и роста экономии на
масштабе», – говорится в сообщении.

Капитализация компанией расценивается как
достаточная, что частично связано с жестким регу�
лированием сектора. Наличие рынков капитала
первого и второго уровня обеспечивает некоторую
гибкость капитала, однако быстрый рост операций
требует регулярных вливаний акционерного капи�
тала. В качестве средства привлечения новых акци�
онеров и инвестиций в капитал большинство бан�
ков отдает предпочтение IPO, что также должно
способствовать повышению качества корпоратив�
ного управления в будущем. KZ�today, 16.11.2006г.

– Международные резервы Казахстана в теку�
щих ценах, включая деньги Национального фонда
(по предварительным данным 12 800,8 млн.долл.),
составили 26 963,9 млн.долл., рост к предыдущему
месяцу – 2,6%. Об этом сообщили в пресс�службе
Нацбанка РК.

В тоже время, в текущих ценах чистые между�
народные резервы Нацбанка выросли на 0,2%
(или на 24,4 млн.долл.). Несмотря на покупку цен�
тральным банком валюты на внутреннем валют�
ном рынке и поступление валюты на счета прави�
тельства в Нацбанке, проведение операций по по�
полнению активов Национального фонда и сни�
жение остатков на корреспондентских счетах бан�
ков второго уровня в иностранной валюте в На�
циональном банке привели к снижению валютных
запасов.

В результате чистые валютные запасы (СКВ)
снизились на 161,2 млн.долл. Активы в золоте вы�
росли на 136,8 млн.долл. в результате проведенных
операций и роста его цены на мировых рынках на
3,74%. В постоянных ценах чистые международ�
ные резервы Национального банка снизились на
0,6%, чистые активы в СКВ – на 1,2%, активы в
золоте выросли на 7,8%.

Как отметили в пресс�службе, в I пол. нояб.
2006г. снижение чистых международных резервов
Нацбанка обусловило сжатие денежной базы на
1,1% (или на 13,5 млрд. тенге). KZ�today,
16.11.2006г.

– Быстрый рост объемов кредитования в бан�
ках Казахстана и зависимость от зарубежных ис�
точников фондирования представляют собой
серьезные риски для банковского сектора, гово�
рится в обзоре международного рейтингового
агентства Fitch Ratings «Банковская система и пру�
денциальное регулирование в Казахстане: риски
роста». В то же время Fitch отмечает хорошее для
развивающегося рынка качество надзора банков�
ского сектора и стабильные показатели доходно�
сти, которые поддерживаются невысоким на се�
годняшний день уровнем проблемных кредитов.

Также аналитики агентства подчеркивают
устойчивую на данный момент ликвидность и в
целом адекватную капитализацию сектора. Струк�
тура бизнеса банков Казахстана в целом расцени�
вается как качественная, с низким уровнем спеку�
лятивных операций, операций со связанными сто�
ронами и непрофильных направлений деятельно�
сти. За последние несколько лет банковский сек�
тор Казахстана продемонстрировал очень высокие
темпы роста активов и кредитов, следуя за значи�
тельными темпами повышения ВВП республики,
а также за счет низкой первоначальной базы и аг�
рессивных стратегий роста, выбранных основны�
ми игроками рынка.

Согласно прогнозам самих банков, которые
были собраны и обобщены Fitch, в период с 2006�
09гг. ожидается более чем троекратный рост акти�
вов и кредитов, а также пятикратное увеличение
объемов кредитования физических лиц. В резуль�
тате отношение кредитов к ВВП, по прогнозам,
достигнет 72% к концу 2009г. по сравнению с 40%
в конце 2005г. «Реализация таких планов роста
представляется непростой задачей, но выполни�
мой с точки зрения рыночной конъюнктуры, – от�
метил Дмитрий Ангаров, помощник директора
аналитической группы Fitch по финансовым орга�
низациям. – Столь высокие тек. и ожидаемые тем�
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пы роста, особенно в сегментах, характеризую�
щихся высокими рисками (в частности, кредито�
вание строительного сектора, а также малого и
среднего бизнеса), или в сегментах, где у банков не
так много накопленного опыта (например, опера�
ции в розничном сегменте и на российском рын�
ке), обуславливают высокие кредитные риски.
Другим источником обеспокоенности являются
сохраняющиеся высокие уровни концентрации».

Расширение деятельности банков финансиру�
ется в большой степени за счет заимствований на
международных рынках, т.к. темпы роста кредито�
вания превышали рост средств клиентов в банках,
отмечают эксперты рейтингового агентства. «За�
висимость от иностранного фондирования приво�
дит к значительным рискам рефинансирования и
% риску, а вытекающие из этого высокие уровни
кредитования в иностранной валюте также явля�
ются дополнительным источником кредитного
риска, – считает Джеймс Уотсон, директор анали�
тической группы. – В то же время доступ к долгос�
рочному фондированию и достаточность высоко�
качественных ликвидных активов на балансах
банков обуславливает хорошую общую ликвид�
ность сектора, ситуация может осложниться, если
в будущем банки будут испытывать проблемы с ре�
финансированием такого объема зарубежных за�
имствований». По мнению Fitch, принимаемые
регулятором меры вряд ли смогут заметно снизить
аппетит банков в отношении зарубежного фонди�
рования. Качество банковского регулирования в
Казахстане является высоким для развивающегося
рынка, что отражает довольно хороший уровень
развития регулятора, высокую степень консолида�
ции сектора, приемлемые стандарты финансовой
отчетности и консервативные пруденциальные
нормативы, считают эксперты агентства.

Показатели прибыльности банков Казахстана
находятся на высоком уровне и поддерживаются
за счет заметного повышения эффективности дея�
тельности, что позволило компенсировать сниже�
ние % маржи. Fitch полагает, что при отсутствии
значительного роста числа убыточных кредитов
прибыльность сектора останется на хорошем
уровне и будет поддерживаться за счет увеличения
доли высокодоходного розничного кредитования
и роста экономии на масштабе. Капитализация
расценивается как достаточная, что частично свя�
зано с жестким регулированием сектора. Наличие
рынков капитала первого и второго уровня обес�
печивает некоторую гибкость капитала, быстрый
рост операций требует регулярных вливаний ак�
ционерного капитала. В качестве средства привле�
чения новых акционеров и инвестиций в капитал
большинство банков отдает предпочтение IPO,
что также должно способствовать повышению ка�
чества корпоративного управления в будущем.
Интерфакс, 16.11.2006г.

– Ставка купона облигаций – 9% годовых. Вы�
пуск был осуществлен под гарантии АО «Лизинго�
вая компания «Астана�Финанс» и АО «Астана�
Финанс» через дочернее предприятие Astana Fi�
nance B.V., зарегистрированное в Нидерландах.
Организатором выпуска выступил JPMorgan.
Спрос на еврооблигаций составил порядка 250
млн.долл. Инвесторы из Великобритании прио�
брели 20% выпуска бумаг, Германии и Австрии –
21%, Швейцарии – 11%, из других европейских
стран – 12%, Азии – 13%. Оффшорные компании

США купили 5% выпуска. Компании по управле�
нию активами приобрели 39% эмиссии евробон�
дов. «Астана�Финанс» в фев. 2006г. разместила на
международных рынках капитала дебютный вы�
пуск трехлетних еврооблигаций на 125 млн.долл.

Компания «Астана�Финанс» образована в
1997г., является небанковским финансовым ин�
ститутом, осуществляющим отдельные виды бан�
ковских операций. Деятельность компании в ос�
новном нацелена на развитие долгосрочного ли�
зинга, проектного финансирования, ипотечного
кредитования, а также на осуществление капи�
тальных инвестиций в Астане и отдельных регио�
нах республики. АО «Астана�Финанс» имеет рей�
тинги «Ba1» международного рейтингового агент�
ства Moody’s и «BB+» – Fitch. Интерфакс,
15.11.2006г.

– Капитализация на специальной торговой
площадке регионального финансового центра Ал�
ма�Аты (РФЦА), который создается в соответ�
ствии с принятым в июне 2006г. специальным
законом, может достигнуть 12 млрд.долл. к 2010г.,
прогнозируют специалисты госагентства по регу�
лированию деятельности РФЦА. «Ожидаемая ка�
питализация на специальной торговой площадке
РФЦА к 2010г. составит 12 млрд.долл., количество
казахстанских эмитентов удвоится, составив 130
компаний, а количество иностранных эмитентов
возрастет до 70», – говорится в сообщении гос�
агентства. Госагентство напоминает, что проект
программы развития РФЦА до 2010г. будет обсуж�
даться на втором заседании международного сове�
та, созданного как консультативно�совещатель�
ный орган при госагентстве, которое состоится 20
нояб. в Лондоне.

При успешной реализации программы, отме�
чается в сообщении, к 2010г. планируется при�
влечь в финансовый сектор Казахстана новые тех�
нологии и инструменты, обеспечить прозрачность
бизнеса и внедрить принципы корпоративного
управления, создать новые рабочие места для вы�
сококвалифицированных специалистов, суще�
ственно увеличить доход в бюджет. «Определены
приоритеты по реализации разработанной про�
граммы, среди которых вовлечение внутренних
инвестиций для финансирования крупнейших ин�
вестиционных проектов, увеличение числа эми�
тентов с ликвидными акциями и создание условий
для облегчения доступа средних компаний в
РФЦА, развитие инфраструктуры РФЦА», – ука�
зывается в сообщении.

В нем также подчеркивается, что согласно пла�
нам в предстоящие 3г. необходимо провести ком�
мерциализацию Казахстанской фондовой биржи
(KASE), создать клиринговую палату со специаль�
ным фондом для покрытия финансовых рисков,
национальное рейтинговое агентство, а также
международный бизнес�центр для участников
РФЦА с завершенной инфраструктурой. Согласно
сообщению, в ходе заседания в Лондоне намечено
также заслушать отчет председателя госагентства
Аркена Арыстанова о проделанной за последние
два месяца работе и отчет о выборе IT� консуль�
танта и его задачах. «Агентством завершаются пе�
реговоры по заключению договора со шведской
компанией OMX Technology AB для оценки ры�
ночной модели и технической инфраструктуры
специальной торговой площадки РФЦА», – ука�
зывается в сообщении.

82 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÔèíàíñû, áàíêè



На заседании международного совета будут
представлены его новые члены: советник при
Сингапурской фондовой бирже Лим Чу Пенг,
управляющий директор компании Visor Capital
Стефан Шольц, заместитель председателя ABN
Amro Corporate Finance Марк Хольтсман. В совете
Казахстан представляют вице�премьер Карим Ма�
симов, заместитель руководителя администрации
президента Ербол Орынбаев, А.Арыстанов. Из
иностранных экспертов в составе совета – прези�
дент ведущей брокерской компании Лондонской
фондовой биржи Numis Securies Оливер Хемсли,
управляющий партнер компании Deloitte LLP в
Каспийском регионе Даррелл Хэдэвей, директор
Renaissance Capital Group (Россия) Олег Железко.
РФЦА будет функционировать в форме специаль�
ной зоны с особым правовым режимом. В отличие
от существующих в республике специальных эко�
номических зон, РФЦА не будет иметь своей чет�
ко очерченной территории. Принцип территори�
альности будет соблюдаться благодаря требова�
нию для участников РФЦА о наличии офиса на
территории Алма�Аты. Интерфакс, 15.11.2006г.

– Правительство Казахстана в ближайшее вре�
мя предложит коммерческим банкам ряд крупных
проектов для возможного финансирования на 12
млрд.долл., сообщил премьер�министр республи�
ки Даниал Ахметов на VI конгрессе финансистов
Казахстана в среду в Астане. «Таким образом, па�
кет (предложений по финансированию крупных
проектов) правительства составляет в пределах 12
млрд.куб.м. (долларов). Этот пакет в ближайшее
время будет предложен финансовому сектору
страны, и, я надеюсь, мы определим точки взаи�
модействия, и это будет решено», – сказал он.

Среди этих проектов глава правительства наз�
вал, в частности, проект международного транс�
портного коридора Западная Европа – Китай сто�
имостью не менее 3 млрд.долл., строительство
электростанции и линии электропередачи от Эки�
бастуза (Павлодарская обл., на севере) в сторону
КНР стоимостью 7 млрд.долл. Участники кон�
гресса приняли итоговую резолюцию, в которой
определили основные задачи финансового секто�
ра на 2007г.

Согласно тексту резолюции, дальнейшее ра�
звитие и модернизация финансового сектора, на�
правленные на повышение экспортной ориенти�
рованности экономики страны, являются одним
из важнейших инструментов по обеспечению ре�
гионального экономического лидерства Казахста�
на. Участники конгресса поставили перед собой
задачи по либерализации финансового сектора
страны в целях повышения конкуренции на рынке
финансовых услуг, по повышению устойчивости и
стабильности финсектора и его институтов, повы�
шению уровня их капитализации и развитию си�
стем управления рисками. Участники форума ви�
дят необходимость в совершенствовании антимо�
нопольного регулирования финансовых организа�
ций, направленном на развитие добросовестной
конкуренции в финансовом секторе. Другими за�
дачами финансисты ставят обеспечение доступно�
сти услуг, продуктов и технологий финсектора, в
т.ч. социально значимых для населения. Интер�
факс, 15.11.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил, что совокупный собственный капитал ка�
захстанских банков в сравнении с 2003г. вырос в

5,6 раза до порядка 7 млрд.долл. «Совокупный
собственный капитал банковской системы с 2003г.
вырос в 5,6 раза. Сейчас составляет порядка 7
млрд.долл. Активы банков за этот период увеличи�
лись в 5,7 раза и составляют 51,7 млрд.долл.», –
сказал он, выступая на VI Конгрессе финансистов
Казахстана в среду в Астане.

Между тем, добавил он, «показатель отноше�
ния активов банков второго уровня к прямому ва�
ловому продукту страны составляет 75,4%, что со�
ответствует уровню стран Восточной Европы».
«По другим показателям финансового рынка Ка�
захстан также приближается к уровню этих стран»,
– сказал Н.Назарбаев. Интерфакс, 15.11.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
поручил заинтересованным государственным ор�
ганам до конца года доработать концепцию разви�
тия финансового сектора республики на 2007�
09гг. с учетом предложений и замечаний, выска�
занных на VI конгрессе финансистов республики
в среду. «Все основные реформы финансового
сектора мы с вами провели. Теперь необходимо
обозначить четкие контуры дальнейшего развития
всех сегментов финансового рынка, поэтому кон�
цепция должна иметь стратегическое видение ра�
звития банковского, небанковского, страхового,
валютного, фондового, пенсионного и других сег�
ментов финансового рынка. Возможно, концеп�
ция должна иметь не трехлетний горизонт, а пяти�
летний и, может быть, десятилетний», – сказал
президент на конгрессе.

Глава государства поручил правительству сов�
местно с Национальным банком, госагентству по
финансовому надзору (АФН), а также госагент�
ству по регулированию деятельности региональ�
ного финансового центра Алма�Аты (РФЦА) до
конца 2007г. разработать план действий, которые
способствовали бы, в частности, повышению су�
веренного кредитного рейтинга Казахстана. «На�
стало время для целенаправленного повышения
суверенного кредитного рейтинга страны. Мы уже
сейчас с вами имеем кредитный рейтинг инвести�
ционного уровня от трех ведущих мировых рей�
тинговых агентств. Но в инвестиционном уровне
есть потенциал повышения рейтинга с позитивно�
го до стабильного, со стабильного «B» до уровня
«A», – отметил Н.Назарбаев.

Президент страны также обратил внимание на
необходимость активизации государственно�част�
ного партнерства при разработке стратегических
документов правительства и нормативно�право�
вых актов государственных органов, затрагиваю�
щих интересы финансового сектора страны.

Н.Назарбаев поручил АФН до конца тек.г. вы�
работать предложения по введению системы ран�
него оповещения о финансовом кризисе соответ�
ствующими индикаторами, а Нацбанку совместно
с правительством – принять меры для повышения
эффективности инструментов денежно�кредит�
ной фискальной политики, а также проработать
комплекс мер для недопущения роста цен. По
мнению президента, реальных сдвигов в сдержи�
вании инфляции в республике не наблюдается.
«Несмотря на то, что это вопрос находится на осо�
бом контроле, реальных сдвигов не наблюдается.
Инфляция растет. По оценке Национального бан�
ка, инфляция составит в тек.г. 8,5%. Это высокий
показатель, и нет гарантий, что это предел», – от�
метил он, добавив, что «Нацбанку даны все полно�

83 Ôèíàíñû, áàíêèwww.kazakhstan.polpred.ru



мочия по обеспечению стабильности цен в респу�
блике, надо их использовать».

Н.Назарбаев поручил также разработать меха�
низм размещения финансовых инструментов ком�
паний, входящих в госхолдинг «Самрук» и АО
«Казына», наряду с этим госагентству по регули�
рованию деятельности РФЦА до конца тек.г. по�
ручено разработать и принять программу развития
этого финцентра. Глава государства также считает
необходимым «повысить уровень прозрачности
деятельности акционерных обществ, усовершен�
ствовать корпоративное управление, обеспечить
ликвидность фондового рынка».

«Правительству следует определить крупные
инфраструктурные проекты государственного
значения, разработать механизмы на финансиро�
вание этих проектов участниками финансового
рынка. Необходимо разработать план действий по
повышению инвестиционной привлекательности
Алма�Аты, в т.ч. дальнейшего развития инфра�
структуры города и туристического сервиса», –
сказал он. Интерфакс, 15.11.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
поставил перед финансистами задачу укрепления
стабильности финсектора и обращает внимание
на опасность чрезмерного увлечения банков меж�
дународными операциями. Выступая на открыв�
шемся в среду в Астане VI Конгрессе финансистов
Казахстана, Н.Назарбаев поставил задачу укре�
пить «стабильность и устойчивость финансовой
системы», не допустить кризисных ситуаций. «Все
больше отечественных банков проявляют интерес
к проведению международных операций, в част�
ности, на территории стран СНГ. Как вы знаете, я
это поддерживаю, создаю условия при моих встре�
чах с главами этих государств. Но возрастают си�
стемные риски финансовой системы: если ими не
управлять, то может произойти финансовый кри�
зис», – подчеркнул президент.

Он также обратил внимание на ряд факторов,
которые могут негативно повлиять на развитие
банковского сектора. «Во�первых, чрезмерно вы�
сокие темпы роста кредитования могут иметь и не�
гативные последствия. Если в 2004г. кредиты эко�
номике возросли на 52%, в 2005г. – на 75%, а за 9
месяцев тек.г. уже 50%. В целом, как вы знаете,
экономика растет 10% в год», – сказал он. «Рост
кредитования сопровождается ухудшением каче�
ства ссудного портфеля. За 2005г.размер сомни�
тельных, безнадежных обязательств банков возрос
на 61%, а за 9 месяцев тек.г. на 47%, и их доля в
ссудном портфеле составляет порядка 40%», – от�
метил президент. Интерфакс, 15.11.2006г.

– Участники VI Конгресса финансистов Казах�
стана в среду в Астане приняли итоговую резолю�
цию, в которой определили основные задачи фи�
нансового сектора на 2007г. Согласно тексту резо�
люции, дальнейшее развитие и модернизация фи�
нансового сектора, направленные на повышение
экспортоориентированности экономики страны,
являются одним из важнейших инструментов в ре�
ализации инициативы по обеспечению региональ�
ного экономического лидерства Казахстана.

Участники Конгресса, как отмечается в резо�
люции, поставили перед собой задачи по либера�
лизации финсектора страны в целях повышения
конкуренции на рынке финансовых услуг, по по�
вышению устойчивости и стабильности финсек�
тора и его институтов, повышению уровня их ка�

питализации и развитию систем управления рис�
ками. Участники форума видят необходимость в
совершенствовании антимонопольного регулиро�
вания финансовых организаций, направленном
на развитие добросовестной конкуренции в фи�
нансовом секторе.

Другими задачами финансисты ставят обеспе�
чение доступности услуг, продуктов и технологий
финсектора, в т.ч. социально�значимых для насе�
ления: потребительского и ипотечного кредитова�
ния, обязательного и аннуитетного страхования, а
также повышение качества финансовых продук�
тов и расширения безналичных платежей на осно�
ве применения современных технологий в части
платежных карточек, интернет�банкинга и мо�
бильного банкинга. Интерфакс, 15.11.2006г.

– Руководители 3 крупнейших банков Казах�
стана посетовали на то, что «непродуманное» уже�
сточение денежно�кредитной политики сокраща�
ет их доходы, не принося желаемых результатов.

Глава Национального банка, в свою очередь,
заявил, что договариваться с банками о подобных
мерах часто бесполезно. Индекс потребительских
цен в этом году, по прогнозам Нацбанка, может
достичь 8,5% по сравнению с 7,5 годом ранее.
Экономисты объясняют инфляцию увеличением
выручки от экспорта нефти и металлов, а также
ростом доходов населения и активными внешни�
ми заимствованиями банков. Для борьбы с инфля�
цией и банковскими рисками власти Казахстана в
этом году ужесточили резервные требования к
банкам и ввели косвенные ограничения на внеш�
ние заимствования.

По мнению председателя правления Народного
(Халык) банка, экс�главы ЦБ Григория Марченко,
эти меры только замедлили рост прибыли банков.
«Если меры являются непродуманными и недоста�
точно согласованными с финансовым сектором, то к
хорошим результатам они не приведут», – сказал
Марченко, выступая на ежегодном конгрессе финан�
систов. «Проводить макроэкономическую стабили�
зацию за счет комбанков – это не совсем справедли�
во. Как правило, макроэкономическая стабилизация
проводится за счет госбюджета и центрального бан�
ка, и делится в какой�то пропорции», – добавил он.
«Наши регулирующие органы без согласования с
участниками рынка, не проводя никаких абсолютно
совещаний, проводя только «круглые столы» без гал�
стуков, и так далее, которые просто ни к чему не при�
водят – вводят различные фискальные меры, кото�
рые фактически повышают нашу себестоимость ре�
сурсов – это приводит к тому что мы становимся не�
конкурентоспособными», – посетовал Мухтар Абля�
зов, председатель совета директоров банка ТуранА�
лем, второго по величине в Казахстане.

Внешние займы в последние несколько лет ста�
ли основным источником роста для крупных бан�
ков, которые не отказались от них и после ужесто�
чения правил. «Какой смысл введения ограниче�
ний, если они приводят к прямо обратному ре�
зультату? Отчасти напоминает «успешную» алко�
гольную кампанию при Советском Союзе», – ска�
зал Марченко. «Тут нужен какой�то разумный
компромисс», – резюмировал он. «Отношения ре�
гулирующих органов и банков далеки от идеала, и
нам необходимо вместе идти друг другу навстре�
чу», – поддержал коллегу Нуржан Субханбердин,
председатель совета директоров Казкоммерцбан�
ка, крупнейшего банка страны.
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Глава Нацбанка и бывший председатель пра�
вления Народного банка Анвар Сайденов в ответ
заверил банкиров в том, что в ближайшее время
дальнейшее ужесточение резервных требований
не планируется.

Он не согласился с Марченко в вопросе оценки
эффективности денежно�кредитной политики.
«По нашим оценкам, именно за счет этих мер де�
нежно�кредитной политики Нацбанка произошло
сокращение годовой инфляции с 9,0% в мае 2006г.
до 8,2% в окт. 2006г.», – сказал Сайденов.

Он также выразил готовность к обсуждению
дальнейших мер, но дал понять, что последнее
слово останется за Нацбанком. «По очень многим
вопросам советоваться не надо, потому что есть
государственная политика, а банки – хозяйствую�
щие субъекты, у которых свои коммерческие ин�
тересы. Очень часто, даже если такой диалог будет
происходить, он будет долгим и с нулевым резуль�
татом». Рейтер, 15.11.2006г.

– В Казахстане 15 нояб. начинается обмен
банкнот национальной валюты – тенге – старого
образца на новые.

Предусмотрено параллельное хождение банк�
нот старого и нового дизайнов в течение 1г. (до 15
нояб. 2007г.), после чего банкноты старого образ�
ца можно будет обменивать в банках второго уров�
ня и в филиалах Национального банка еще 1г. В
течение еще 10 лет Нацбанк будет принимать
банкноты старого образца и после проведения
экспертизы обменивать их на новые.

В банкнотах нового дизайна использовано мак�
симально возможное количество защитных эл�
ементов.

Между тем вскоре после того, как новые банк�
ноты были отпечатаны, выяснилось, что в боль�
шой партии денежных купюр достоинством 2000
тенге и 5000 тенге есть грамматическая ошибка в
одной из надписей на казахском языке. В этой
связи ряд общественных организаций, группа пар�
ламентариев настаивали на запрещении ввода в
оборот банкнот с ошибкой, их мнение было
проигнорировано. В свою очередь Нацбанк пооб�
ещал, что в течение полутора лет будет произведе�
на полная замена банкнот с грамматической
ошибкой, заверив, что купюры с ошибкой будут
являться таким же платежным средством и обра�
щаться без каких�либо ограничений.

Собственная валюта Казахстана – тенге – была
введена в оборот вместо российских рублей 15
нояб. 1993г. Interfax, 14.11.2006г.

– Власти Казахстан вслед за соседней Россией
намерены запретить игорный бизнес на террито�
рии страны, за исключением двух городов, сооб�
щила пресс�служба президента.

С 1 янв. 2007г. игорными резервациями станут
г.Капчагай и Щучинск, расположенные, соответ�
ственно, возле делового центра Алма�Аты на юге
страны и столицы Астаны на севере, говорится в
сообщении, опубликованном на официальном
сайте президента www.akorda.kz. «Правительству
поручено обеспечить доработку представленного в
парламент законопроекта об игорном бизнесе,
определив сроком введения закона в действие 1
янв. 2007 года». «С этой даты казино и залы игро�
вых автоматов могут функционировать на закон�
ных основаниях только в г.г.Капчагай и Щу�
чинск».

По данным минфина Казахстана, в стране дей�

ствуют 132 казино, 2023 зала игровых автоматов,
53 букмекерские конторы и один тотализатор.
Рейтер, 13.11.2006г.

– Мажилис (нижняя палата) парламента Ка�
захстана в среду на пленарном заседании одобрил
проект закона о ратификации соглашения о со�
трудничестве в области организации интегриро�
ванного валютного рынка государств�членов
Евразийского экономического сообщества, сооб�
щил корреспондент «Интерфакс�Казахстан». Как
отмечается в заключении комитета мажилиса по
международным делам, обороне и безопасности,
реализация данного соглашения предоставит пра�
во банкам�нерезидентам стран ЕврАзЭС осущест�
влять межбанковские конверсионные операции
на условиях не менее благоприятных, чем те, кото�
рые имеют банки�резиденты государств Сообще�
ства. «Принятие данного документа будет способ�
ствовать расширению сферы использования на�
циональных валют для обслуживания внешнеэко�
номической деятельности государств ЕврАзЭС»,
– говорится в заключении.

В соответствии с соглашением, каждая сторона
принимает на себя обязательства по допуску бан�
ка�резидента другой стороны на национальный
валютный рынок с одновременным признанием
его права на проведение межбанковских конвер�
сионных операций, поясняется в заключении.

В соответствии с действующим в Казахстане
законом о банках и банковской деятельности,
конверсионная операция может осуществляться
на основании лицензии уполномоченного органа.

«Таким образом, условия соглашения устана�
вливают иные правила, чем предусмотрено зако�
ном», – отмечается в заключении. Соглашение о
сотрудничестве в области организации интегриро�
ванного валютного рынка государств�членов
ЕврАзЭС подписано в Санкт�Петербурге 25 янв.
2006г. В ЕврАзЭС входят Россия, Казахстан, Бело�
руссия, Таджикистан, Киргизия, Узбекистан. Ин�
терфакс, 8.11.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings присвоило Евразийскому банку развития
(ЕАБР) рейтинг дефолта эмитента на уровне
«BBB+», а также краткосрочный рейтинг F2, гово�
рится в пресс�релизе агентства. Прогноз рейтин�
гов – «стабильный».

Рейтинги основаны на потенциале получения
поддержки от двух государств�основателей банка,
РФ («BBB+») и Казахстана (BBB), а также учиты�
вают консервативный подход к управлению рис�
ками, которого придерживается менеджмент
ЕАБР, и высокую капитализацию относительно
целевого объема и рисков кредитного портфеля
банка. Миссия ЕАБР заключается в финансирова�
нии крупных инфраструктурных проектов в Евра�
зийском экономическом сообществе (ЕврАзЭс), в
которое входят РФ, Казахстан, Белоруссия, Кир�
гизия, Узбекистан и Таджикистан. РФ и Казах�
стан, по мнению аналитиков Fitch, имеют высо�
кую степень готовности оказывать поддержку бан�
ку. Такая поддержка, в случае кризиса ликвидно�
сти, может быть предоставлена через российские
государственные банки. Интерфакс, 8.11.2006г.

– Казкоммерцбанк (Казахстан) начал привле�
чение синдицированного кредита объемом 800
млн.долл., который имеет два транша – на 1г. под
27,5 базисного пункта плюс Libor и на 3г. – под 60
базисных пунктов плюс Libor, сообщает агентство
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Thomson Financial. Организаторами займа высту�
пают Bank Austria Creditanstalt, Bank of Tokyo�Mit�
subishi UFJ, ING, Standard Chartered. Кредит пред�
полагается использовать для рефинансирования
привлеченного в 2005г. кредита на 1,3 млрд.долл.
(он имел транш на 1г. под Libor+45 б.п. и на 3г. –
под Libor+90 б.п.).

В авг. 2006г. Казкоммерцбанк привлек также
синдицированный заем на 850 млн.долл. сроком
на 18 месяцев. Сделка была организована Citibank
N.A., Deutsche Bank AG, ING и Mizuho Corporate
Bank. По итогам 2005г. «Казкоммерцбанк» занял 4
место по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА», и 1 место среди 30 коммерческих банков
Казахстана. Интерфакс, 8.11.2006г.

– Инвестиции в строительство офисного ком�
плекса регионального финансового центра
(РФЦА) в Алма�Ате составят 3 млрд.долл. Такие
данные были предоставлены журналистам во
вторник в ходе презентации приоритетных проек�
тов Алма�Аты. На территории офисного комплек�
са предполагается построить порядка 30 зданий
общей площадью 1 млн. кв. м. Строительство бу�
дет проводиться в три этапа. Первый этап плани�
руется завершить в конце 2007г., второй – в конце
2008г., третий – в конце 2009г. На первом этапе
предполагается построить 4 здания общей площа�
дью 160 тыс.кв.м.

Разработкой генерального плана строительства
финансового центра и проектированием зданий
занималось нью�йоркское отделение архитектур�
ного бюро Skidmore, Owings and Merrill.

Как сообщалось ранее, РФЦА предполагается
создать в форме специальной зоны с особым пра�
вовым режимом. Работа по изучению возможно�
стей создания в Алма�Ате регионального финан�
сового центра началась в 2003г. Центр представля�
ется как международный финансовый узел, спе�
циализирующийся на торговле ценными бумага�
ми и производными инструментами с возможно�
стью функционирования в специальном налого�
вом и законодательном режимах.

Консультантом казахстанского правительства
по проекту создания в Алма�Ате регионального
финансового центра является компания Boston
Consulting Group.

Алма�Ата с населением порядка 1,5 млн.чел.
является крупнейшим городом Казахстана, до дек.
1997г. – столица государства. В этом городе распо�
лагаются центральные офисы практически всех
крупных коммерческих банков республики, Нац�
банк, фондовая биржа, другие финансовые инсти�
туты страны. Интерфакс, 7.11.2006г.

– Министерство финансов Казахстана дораз�
местило на повторном аукционе Казахстанской
фондовой биржи (Kase) 4 539 тыс. государствен�
ных долгосрочных сберегательных казначейских
обязательств (Меужкам) на 4 597,3 млн. тенге, пе�
редает агентство со ссылкой на Kase.

По данным биржи, с учетом ранее проведенно�
го размещения и повторного аукциона полный
объем выпуска Меужкам составил 29,513 млн.
облигации на сумму номинальной стоимости
29,513 млрд. тенге.

Меужкам – государственные облигации, раз�
мещение которых происходит среди накопитель�
ных пенсионных фондов РК. В течение половины
срока обращения бумаги могут обращаться только

среди этой категории инвесторов. Далее облига�
ции свободно обращаются на рынке. KZ�today,
6.11.2006г.

– Агентство РК по регулированию деятельно�
сти Регионального финансового центра Алматы
(РФЦА) планирует преобразовать Казахстанскую
фондовую биржу (Kase) в коммерческую органи�
зацию. Об этом сегодня после церемонии вруче�
ния регистрационного свидетельства первому
участнику центра сообщил председатель Агент�
ства РК по регулированию деятельности РФЦА
Аркен Арыстанов, передает корреспондент агент�
ства.

«План работы таков: мы сейчас проводим ана�
лиз действующей инфраструктуры биржи, марке�
тинговые исследования. Затем мы примем реше�
ние о том, чтобы внести изменения в законода�
тельство и сделать биржу коммерческой организа�
цией», – сказал А. Арыстанов. Он отметил, что
«все международные развитые и передовые биржи
являются коммерческими организациями».
«Участники должны получать дивиденды, биржа –
иметь возможность инвестировать в свое разви�
тие», – считает А. Арыстанов.

«Создали рабочие группы, работаем с биржей
Kase по преобразованию ее в новую биржу. Мы хо�
тим увеличить в 10 раз уставный капитал биржи,
который составляет 1,5 млн.долл. Также отрабо�
тать новые финансовые институты, которые
необходимы для функционирования международ�
ного финцентра», – пояснил он. «Это и создание
клиринговой палаты, резервного фонда, повыше�
ние требований к программным обеспечениям,
расширение функций биржи, возможно, создание
каких�то ежедневных газет, может быть, ежеднев�
ных каналов», – добавил А. Арыстанов.

Он отметил, что Агентство по регулированию
РФЦА намерено внести свои предложения в про�
грамму развития до 2010г., которая будет предста�
влена правительству до середины дек. этого года.
Планируется обсудить комплекс вопросов с чле�
нами международного совета на заседании в Лон�
доне 20 нояб. в рамках визита главы государства в
Великобританию. KZ�today, 3.11.2006г.

– На 1 нояб. 2006г. сумма, подлежащая конвер�
тации, на счетах Национального фонда Казахстана
в национальной валюте составила 53,8 млрд. тенге.
Об этом сообщили в пресс�службе центрального
банка республики. Согласно Правилам конверта�
ции и реконвертации активов фонда, Националь�
ный банк в течение нояб. 2006г. с целью дальней�
шего инвестирования денег фонда осуществит
конвертацию данной суммы в разрешенные фи�
нансовые инструменты, говорится в пресс�релизе.

Конвертация может осуществляться путем про�
дажи из золотовалютных активов Нацбанка инва�
люты или финансовых инструментов в инвалюте
по официальному курсу центрального банка, уста�
новленному на день проведения операций. Или
путем покупки иностранной валюты за тенге на
внутреннем валютном рынке по курсу, сложивше�
муся в момент проведения операций.

При этом поступления на счета Нацфонда в
тенге в течение месяца не подлежат конвертации
до накопления суммы, достаточной для расходов
фонда в виде гарантированных трансфертов, осу�
ществляемых в конце нояб. или начале дек. в соот�
ветствии с утвержденным объемом гарантирован�
ного трансферта. KZ�today, 3.11.2006г.
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– Экс�глава Всемирного банка (ВБ) Джеймс
Вулфенсон принял предложение президента Ка�
захстана Нурсултана Назарбаева стать его совет�
ником, а также оказывать консультативную по�
мощь правительству республики по созданию в
Алма�Ате регионального финансового центра
(РФЦА).

Как говорится в сообщении отдела по связям с
общественностью госагентства республики по ре�
гулированию деятельности РФЦА, о своем реше�
нии Дж.Вулфенсон проинформировал главу Ка�
захстана.

В сент. Н.Назарбаев обратился к экс�главе ВБ с
соответствующим предложением во время встречи
в Астане. РФЦА предполагается создать в форме
специальной зоны с особым правовым режимом.
Работа по изучению возможностей создания в Ал�
ма�Ате регионального финансового центра нача�
лась в 2003г. Центр представляется как междуна�
родный финансовый узел, специализирующийся
на торговле ценными бумагами и производными
инструментами с возможностью функционирова�
ния в специальном налоговом и законодательном
режимах.

Консультантом казахстанского правительства
по проекту создания в Алма�Ате регионального
финансового центра является компания Boston
Consulting Group.

Алма�Ата с населением порядка 1,5 млн.чел.
является крупнейшим городом Казахстана, до дек.
1997г. – столица государства. В этом городе распо�
лагаются центральные офисы практически всех
крупных коммерческих банков республики, Нац�
банк, фондовая биржа, другие финансовые инсти�
туты страны. Интерфакс, 3.11.2006г.

– Национальный банк Казахстана планирует в
нояб. этого года увеличить ставку по депозитам,
привлекаемым от банков второго уровня, до
4,25%. Об этом сегодня в ходе пленарного заседа�
ния сената сообщил заместитель председателя
Нацбанка Бисенгали Таджияков. «Ожидается, что
в нояб. она (ставка по депозитам) вырастет до
4,25%», – сказал Б. Таджияков.

Он напомнил, что ставка по привлекаемым от
банков второго уровня депозитам с 1 апр. 2006г.
была повышена с 3,5 до 3,75%, с 3 июля 2006г. – до
4%. Б. Таджияков пояснил, что повышение проис�
ходит в рамках мер по сдерживанию инфляции.
KZ�today, 2.11.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s повысило долгосрочный суверенный
рейтинг Казахстана по обязательствам в ино�
странной валюте до «ВВВ» с «ВВВ�» и долгосроч�
ный суверенный рейтинг по обязательствам в на�
циональной валюте до «ВВВ+» с «ВВВ».

Как сообщается в пресс�релизе агентства,
прогноз – «стабильный». S&P также повысило
краткосрочный суверенный рейтинг республики
по обязательствам в национальной валюте до «А�
2» с «А�3». Оценка риска перевода и конвертации
валюты для несуверенных заемщиков Казахстана
также улучшена с «ВВВ» до «ВВВ+».

Краткосрочный суверенный кредитный рей�
тинг по обязательствам в иностранной валюте «А�
3» и суверенный рейтинг kzAAA по национальной
шкале были подтверждены агентством. «Повыше�
ние рейтинга основано на продолжающемся улуч�
шении показателей бюджета расширенного пра�
вительства, – отметил кредитный аналитик S&P

Люк Маршан. – На экономику Казахстана по�
прежнему позитивно влияют высокие текущие це�
ны на нефть, в то время как правительство продол�
жает взвешенно решать возникающие проблемы
макроэкономической стабильности».

«Несмотря на недавнее значительное увеличе�
ние расходов на экономическое развитие и со�
циальные нужды, правительство поддерживает
значительный бюджетный профицит. Standard &
Poor’s ожидает, что в 2006г. госбюджет будет ис�
полнен с профицитом 5,9% ВВП до отчислений
средств в Национальный фонд Республики Казах�
стан (НФРК). Совокупный государственный долг
к концу 2006г., по оценкам Standard & Poor’s, оста�
нется на низком уровне 7,9% ВВП и продолжит
снижаться в ближайшие несколько лет на величи�
ну, составляющую 1 ВВП ежегодно. Создание
НФРК, объем которого, как ожидается, к концу
2006г. составит 13 млрд.долл. (17,9% ВВП), обеспе�
чивает формирование значительного «финансово�
го буфера», – отмечается в сообщении агентства.

«С нашей точки зрения, продолжающаяся взве�
шенная налогово�бюджетная политика позволит
уравновесить риски увеличивающейся инфляции
или снижения кредитоспособности в контексте
высокого экономического роста и увеличения
объема кредитов», – пояснил Л.Маршан.

«Поддержание высоких темпов экономическо�
го роста и дальнейшее увеличение объема чистых
внешних активов правительства могут привести к
повышению рейтингов. И наоборот, ухудшение
финансовой позиции правительства вследствие
колебаний цен на нефть в случае пессимистиче�
ского сценария или дальнейшего увеличения ин�
фляции либо снижения кредитоспособности бан�
ковского сектора могут привести к снижению рей�
тинга. Этому также может способствовать суще�
ственное ухудшение политического климата», –
говорится в сообщении агентства. Интерфакс,
2.11.2006г.

– За 10 месяцев 2006г. объем торгов иностран�
ной валютой на Казахстанской фондовой бирже
(Kase) достиг эквивалента 27 352 млн.долл. и вы�
рос относительно соответствующего периода
пред.г. на 18 048,8 млн.долл., или в 2,9 раза в дол�
ларовом эквиваленте. В тенговом эквиваленте
указанный оборот вырос в 2,8 раза. Об этом агент�
ству сообщили на Kase.

Средневзвешенный рыночный курс тенге к
доллару США, рассчитанный по всем сделкам ос�
новной (утренней) сессии Kase за период с 1 янв.
2006г. по 31 окт. 2006г. составил, по оценке Агент�
ства финансовых новостей «Ирбис», 126,15 тенге
за доллар, по всем биржевым сделкам – 125,89
тенге за доллар.

Скорость укрепления тенге к доллару по бир�
жевому курсу оценивается в т.г. на 31 окт. 2006г. в
5,34% годовых. За 10 месяцев тенге к доллару в но�
минальном выражении укрепился на 4,43%. В
2005г. тенге к доллару девальвировал в номиналь�
ном выражении на 2,91%. KZ�today, 1.11.2006г.

– Министерство финансов РК доразместило на
повторном аукционе Казахстанской фондовой
биржи (Kase) 7474 тыс. государственных долгос�
рочных сберегательных казначейских обяза�
тельств (Меужкам) на 7753,2 млн. тенге, передает
агентство со ссылкой на Kase.

По информации биржи, с учетом ранее прове�
денного размещения полный объем выпуска цен�
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ных бумаг составил 24 974 тыс. облигации на сум�
му номинальной стоимости 24 974 млн. тенге.

Меужкам – государственные облигации, раз�
мещение которых происходит среди накопитель�
ных пенсионных фондов РК. В течение половины
срока обращения бумаги могут обращаться только
среди этой категории инвесторов. Далее облига�
ции свободно обращаются на рынке. KZ�today,
30.10.2006г.

– В дек. в Алма�Ате начнет свою работу спе�
циализированный финансовый суд. Новый ин�
ститут судебной системы Казахстана создается для
решения споров между инвесторами, которые бу�
дут участвовать в работе Алма�атинского финан�
сового центра. Судья Верховного суда РК, канди�
дат юридических наук Анар Жаилганова, заявила:
«Когда разрабатывалась концепция создания ре�
гионального финансового центра Алма�Аты, по�
желания разработчиков этого проекта, т.е. амери�
канской консалтинговой компании, которая на�
нималась правительством – «Бостон консалтинг
групп» – заключались в создании государственно�
го суда для урегулирования споров между участни�
ками регионального финансового центра. Спе�
циализированный финансовый суд обладает
областным статусом. По первой инстанции рас�
сматривается спор в данном суде, обжалуется не�
посредственно в апелляционном порядке в Вер�
ховном суде. Т.е., тем самым, несколько инстан�
ций уходят в небытие, упрощается судопроизвод�
ство для участников.

По словам Жаилгановой, финансовый суд бу�
дет состоять из 7 судей, служители фемиды дол�
жны владеть английским языком. Набор кандида�
тов уже состоялся. Разрешать споры судьи будут
только на основе казахстанского законодатель�
ства. Подобные суды, расположенные в Арабских
Эмиратах, Ирландии, Сингапуре, имеют более
широкую юрисдикцию и апеллируют законами
тех стран, которые представляют бизнесмены.
Комментируя этот факт, Анар Жаилганова отме�
тила: «Мы по этому пути не пошли, потому что это
противоречит основным нашим принципам, пре�
дусмотренным конституцией и конституционным
законом «О судебной системе». Но мы пошли
очень далеко в плане подсудности. Если одна из
сторон является участником регионального фи�
нансового центра, то любой гражданско�правовой
спор будет рассматриваться данным судом». ИА
Regnum, 27.10.2006г.

– Сумма «чистого» инвестиционного дохода от
инвестирования пенсионных активов (за минусом
комиссионных вознаграждений), распределенная
на индивидуальные пенсионные счета вкладчиков
(получателей), увеличившись за сент. на 5,7 млрд.
тенге (2,62%), на 1 окт. 2006г. составила 224,7
млрд. тенге. Об этом сообщили в Агентстве РК по
регулированию и надзору финансового рынка и
финансовых организаций (АФН).

В общей сумме пенсионных накоплений вклад�
чиков (получателей) доля «чистого» инвестицион�
ного дохода составляет 27,06% и возросла по срав�
нению с предыдущим отчетным месяцем на 0,06%
пункта.

Пенсионные выплаты и переводы в страховые
организации из накопительных пенсионных фон�
дов по состоянию на 1 окт. 2006г. составили 45,1
млрд. тенге или за сент. т.г. увеличились на 0,86
млрд. тенге (1,94%). В страховые организации в

соответствии с договором пенсионного аннуитета
переводы пенсионных накоплений составили за
янв. – сент. т.г. 66,1 млн. тенге, в т.ч. за сент. – 9,9
млн. тенге.

Количество индивидуальных пенсионных сче�
тов вкладчиков (получателей) по обязательным
пенсионным взносам по состоянию на 1 окт.
2006г. составило 8 315 725. За сент. т.г. количество
счетов вкладчиков (получателей), перечисляющих
обязательные пенсионные взносы, увеличилось
на 106 072, или на 1,29%.

Количество счетов вкладчиков по доброволь�
ным пенсионным взносам уменьшилось за сент.
т.г. на 7 (0,02%) и составило на 1 окт. 2006г. 32 976
с общей суммой пенсионных накоплений 570,5
млн. тенге. Количество счетов вкладчиков по доб�
ровольным профессиональным пенсионным
взносам увеличилось за сент. на 11 (0,3%) и по со�
стоянию на 1 окт. 2006г. составило 3709 с общей
суммой пенсионных накоплений 29 млн. тенге.

На 1 окт. 2006г. пенсионные накопления вклад�
чиков составили 813,5 млрд. тенге, с приростом по
сравнению с 1 янв. 2006г. на 28%. За сент. т.г. при�
рост пенсионных накоплений вкладчиков (полу�
чателей) составил 19,6 млрд. тенге. При этом об�
щее поступление пенсионных взносов, увеличив�
шись за сент. на 14,6 млрд. тенге (2,36%), состави�
ло на 1 окт. 2006г. 633,1 млрд. тенге.

Переводы пенсионных накоплений вкладчиков
(получателей) из одного фонда в другой, увеличив�
шись за сент. на 2,9 млрд. тенге (2,43%), по состоя�
нию на 1 окт. 2006г. составили 122,1 млрд. тенге.

На 1 окт. 2006г. в республике функционирует 14
накопительных пенсионных фондов, которые
имеют в регионах республики 77 филиалов и 77
представительств.

Инвестиционное управление пенсионными ак�
тивами накопительных пенсионных фондов осу�
ществляют 12 организаций, из них 5 накопитель�
ных пенсионных фондов, имеющих лицензию на
самостоятельное управление пенсионными акти�
вами, – АО «Накопительный пенсионный фонд
«ГНПФ», АО «Накопительный пенсионный фонд
Народного банка Казахстана», АО «Накопитель�
ный пенсионный фонд БТА Казахстан», АО «На�
копительный пенсионный фонд «Капитал» и АО
«Накопительный пенсионный фонд «Казахмыс».
KZ�today, 26.10.2006г.

– В янв.�сент. т.г. страховые организации Ка�
захстана увеличили объем страховых премий до
82,6 млрд. тенге, что по сравнению с аналогичным
периодом пред.г. больше на 71,7%. Об этом сооб�
щили в пресс�службе Агентства РК по регулирова�
нию и надзору финансового рынка и финансовых
организаций (АФН).

Объем страховых премий по обязательному
страхованию увеличился на 31,3% и составил 12,6
млрд. тенге, по добровольному личному страхова�
нию – 8,8 млрд. тенге (на 49,2%) и по доброволь�
ному имущественному страхованию – 61,2 млрд.
тенге (на 88,3%).

За отчетный период совокупные активы стра�
ховых организаций в Казахстане выросли на 51,4%
и на 1 окт. составили 111 млрд. тенге, совокупный
собственный капитал – на 46,1% (66,2 млрд. тен�
ге). В целом сумма страховых резервов составила
60,1 млрд. тенге.

По сравнению с янв.м – сент.м 2005г. объем
страховых премий, собранных за девять месяцев
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этого года по отрасли «страхование жизни», вырос
в 2,9 раза, или до 2,8 млрд. тенге. Доля страхования
жизни в совокупных страховых премиях достигла
3,4% против 2% на 1 сент. пред.г.

Сумма страховых премий, переданных на пере�
страхование, составила 31,3 млрд. тенге, или
37,9% от общего объема страховых премий, при
этом на перестрахование нерезидентам передано
33,2% от общего объема страховых премий (на на�
чало окт. 2005г. доля страховых премий, передан�
ных на перестрахование нерезидентам, составляла
27,1%).

Объем страховых выплат, произведенных в янв.
– сент. т.г., достиг 8,9 млрд. тенге, рост – на 32,8%.
В т.ч. по обязательному страхованию объем стра�
ховых выплат составил 3,6 млрд. тенге (на 56,5%),
по добровольному личному страхованию – 1,4
млрд. тенге (на 16,7%) и по добровольному имуще�
ственному страхованию – 3,9 млрд. тенге (на
21,9%).

В системе гарантирования страховых выплат
участвует 31 страховая (перестраховочная) орга�
низация. В сент. 2006г. в целях устранения нару�
шений законодательства, регулирующего деятель�
ность страхового рынка, агентством в адрес стра�
ховых организаций было направлено 5 писем�
предписаний.

На 1 окт. этого года на финансовом рынке рес�
публики в соответствии с выданными АФН ли�
цензиями действует 39 страховых (перестраховоч�
ных) организаций, при этом лицензии на осущест�
вление деятельности по страхованию жизни име�
ют 4 организации, по обязательному страхованию
ГПО владельцев транспортных средств – 29 орга�
низаций. На рынке страховых услуг также осу�
ществляют деятельность 11 страховых брокеров и
33 актуария. KZ�today, 26.10.2006г.

– Совокупная сумма доходов банков второго
уровня РК на 1 окт. 2006г. составила 613 млрд. тен�
ге, увеличившись по сравнению с аналогичным
периодом пред.г. на 83,2%, за месяц прирост со�
ставил 15,5%. Об этом Kazakhstan Today сообщили
в Агентстве РК по регулированию и надзору фи�
нансового рынка и финансовых организаций
(АФН). Сумма расходов банков второго уровня
составила 524,9 млрд. тенге, увеличившись по
сравнению с аналогичным периодом пред.г. на
86,5%, за месяц – на 15,4%.

Нераспределенный чистый доход (непокрытый
убыток) банков составил 88,1 млрд. тенге, что вы�
ше данного показателя за аналогичный период
пред.г. на 65,9%, за месяц прирост данного пока�
зателя составил 16,1%.

Сумма требований к нерезидентам увеличилась
с начала года на 175 млрд. тенге, или на 14,6%, – до
1369,6 млрд. тенге. По состоянию на 1 окт. 2006г.
сумма обязательств перед нерезидентами состави�
ла 2974 млрд. тенге, а их доля в общем объеме обя�
зательств банков второго уровня снизилась с
50,2% до 50%.

На 1 окт. 2006г. совокупный расчетный соб�
ственный капитал банковского сектора составил
896,7 млрд. тенге, увеличившись с начала года на
309,5 млрд. тенге (за месяц – на 28,6 млрд. тенге),
или на 52,7% (3,3% за месяц).

Совокупные активы банков увеличились с на�
чала года на 2063 млрд. тенге (45,7%), за месяц –
на 293,1 млрд. тенге (4,7%), до 6 578,1 млрд. тенге.
Ссудный портфель банков (с учетом межбанков�

ских займов) увеличился с начала года на 1567,8
млрд. тенге (51,2%), за месяц – на 266,8 млрд. тен�
ге (6,1%), до 4 629,8 млрд. тенге.

В структуре кредитного портфеля банков по со�
стоянию 1 окт. 2006г. доля стандартных кредитов
составила 59,2%, сомнительных – 38,8%, безна�
дежных – 2%. При этом по состоянию на 1 сент.
2006г. доля стандартных кредитов составила 59%,
сомнительных – 38,7%, безнадежных – 2,3%.

Общая сумма вкладов, привлеченных банками
от юридических и физических лиц (за исключени�
ем банков и международных финансовых органи�
заций), составила 3809,6 млрд. тенге, увеличив�
шись за месяц на 7,4%, в т.ч. сумма вкладов юри�
дических лиц – 2960,2 млрд. тенге, увеличившись
на 53,7% с начала года, за месяц – на 8,3%, сумма
вкладов физических лиц – 849,4 млрд. тенге, с
приростом на 42,3% с начала года, за месяц –
4,2%. Вклады дочерних организаций специально�
го назначения составили 1324,7 млрд. тенге, уве�
личившись за месяц на 18,7%.

На 1 окт. 2006г. банковский сектор республики
представлен 34 банками второго уровня, из кото�
рых 14 банков – с иностранным участием (вклю�
чая 9 дочерних банков�нерезидентов Республики
Казахстан).

За нарушения банковского законодательства в
сент. 2006г. банкам было вынесено 7 обязательных
для исполнения предписаний, 7 санкций и 2 пись�
ма�обязательства. На 1 окт. 2006г. в процессе при�
нудительной ликвидации по решению суда нахо�
дятся 13 банков. KZ�today, 26.10.2006г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк объявил це�
новой диапазон размещения глобальных депози�
тарных расписок (GDR) в рамках первичного пу�
бличного размещения акций (IPO) в от 13 долл. до
17 долл. за GDR, говорится в сообщении банка.
«Базовый размер сделки равен 41 млн. 140 тыс.
GDR, а общий размер, включая опцион дополни�
тельного размещения, равен 45 млн. 170 тыс.
GDR», – отмечается в сообщении. Одна GDR со�
ответствует двум обыкновенным акциям банка.

В сообщении отмечается, что цена размещения
депозитарных расписок будет объявлена 3 нояб.
2006г. После завершения размещения GDR Каз�
коммерцбанк планирует объявить о предложении
своих обыкновенных акций (в количестве 103 млн.
500 тыс. штук) на местном рынке Казахстана.

Как сообщалось ранее, Казкоммерцбанк 20
окт. объявил о начале road show IPO. На первом
этапе инвесторам будут предложены акции в фор�
ме GDR с последующим листингом на Лондон�
ской фондовой бирже. Акции в форме GDR будут
предложены двумя крупными акционерами банка:
АО «Центрально� Азиатская инвестиционная
компания» и председателем совета директоров
банка Нуржаном Субханбердиным. Второй этап
начнется немедленно после предложения GDR и
предполагает предложение на рынке Казахстана
обыкновенных акций допэмиссии по цене, уста�
новленной в ходе размещения GDR. Право под�
писаться на акции при местном размещении будут
иметь только держатели акций на момент разме�
щения GDR.

Размещение акций в форме GDR будет прохо�
дить по правилу Reg S/144A. Букраннерами назна�
чены JPMorgan и UBS, организатором, наряду с
JPMorgan и UBS, является компания «Казком�
мерц Секьюритиз». По итогам 2005г. Казкоммерц�
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банк занял 4 место по объему активов в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА», и 1 место среди 30 коммерче�
ских банков Казахстана. Интерфакс, 26.10.2006г.

– Казахстанские компании и банки до 2010г.
могут привлечь на внутреннем и международном
рынках порядка 5 млрд.долл. путем первичного
публичного размещения акций (IPO), считает ана�
литик по инвестиционной стратегии российского
Альфа�банка Ринат Гайнуллин.

«Сумма первичных размещений, которые пла�
нируются (казахстанскими компаниями и банка�
ми – ИФ) от сегодняшнего дня до 2009г. включи�
тельно, оценивается в общей сложности в 4,8�5
млрд.долл.», – сообщил он на международной
конференции «Инвестиционный банкинг» во
вторник в Алма� Ате. По его данным, крупными
первичными размещениями станут IPO Казком�
мерцбанка, Альянс банка, Народного банка, банка
«ТуранАлем» и Eurasian Natural Resources Corpora�
tion (ENRC).

По его оценке, объем IPO Казкоммерцбанка в
нояб. тек.г. ожидается на уровне 480�580
млн.долл., IPO Альянс банка до конца года – 120
млн.долл. Между тем, «ударным» по объему пер�
вичных размещений казахстанских компаний ста�
нет 2007г., считает Р.Гайнуллин.

«В первую очередь благодаря планируемому в
III кв. IPO Eurasian Natural Resources Corporation.
По�видимому, это будет крупное IPO – 2�2,5
млрд.долл. Не исключено также, что в 2007г. на
IPO выйдет Народный банк с объемом 500
млн.долл.», – уточнил он. По его словам, объем
ожидаемого в 2009г. IPO банка «ТуранАлем» в ана�
литическом отделе Альфа�банка оценивают в
«чуть менее 1 млрд.долл.».

Вместе с тем начиная с 2003г. и по состоянию
на окт. тек.г. объем IPO казахстанских эмитентов
составил 3,2 млрд.долл., в т.ч. 2,3 млрд.долл. при�
влечено за счет иностранных портфельных инве�
сторов. По оценке Альфа�банка, эта группа в це�
лом за 2003�09гг. может «освоить» 4 млрд.долл. из
возможного объема акций казахстанских компа�
ний. В связи с этим данная группа потенциальных
покупателей в 2007�09гг. сможет увеличить вложе�
ния в казахстанские активы на 1,7 млрд.долл.

По мнению Р.Гайнуллина, это означает, что
покрыть дефицит в 3 млрд.долл. по финансирова�
нию предстоящих в ближайшие 3г. IPO будет воз�
можно при условии, если казахстанские пенсион�
ные фонды и другие местные институциональные
инвесторы начнут проводить агрессивную страте�
гию на рынке акций. «Свободных денежных
средств у казахстанских пенсионных фондов и
других местных институциональных инвесторов
будет достаточно для покрытия дефицита финан�
сирования IPO казахстанских компаний в 3
млрд.долл. при условии, что пенсионные фонды
увеличат долю акций в своих портфелях с нынеш�
них 13% до 30% в 2007/8гг. и до 33% – в 2009г.», –
полагает он. «Если это произойдет, то в ближай�
шие 3г. будет обеспечено соответствие спроса ра�
стущему предложению казахстанских акций. С на�
шей точки зрения, это также позволит избежать
превращения казахстанских IPO из рынка продав�
ца, что мы имеем на сегодняшний день, в рынок
покупателя по мере того, как будет расти предло�
жение бумаг. Это позволит также избежать риска
занижения рынком оценки компании перед про�

дажей бумаг. К сожалению, данную ситуацию мы
отмечаем на российском рынке», – добавил ана�
литик.

По его мнению, если регуляторы рынка и мест�
ные институциональные инвесторы заранее решат
эту проблему, то рынок казахстанских акций в
ближайшие 3г. станет ликвидным и отреагирует
ростом котировок. Альфа�банк по итогам первого
полугодия 2006г. занял 5 место по размеру активов
в рэнкинге «Интерфакс�100», подготовленном
«Интерфакс� ЦЭА». Интерфакс, 25.10.2006г.

– Установлен перечень фондовых бирж и рей�
тинговых агентств, признаваемых региональным
финансовым центром Алматы. Соответствующий
приказ подписал председатель Агентства РК по
регулированию деятельности регионального фи�
нансового центра Алматы Аркен Арыстанов, пере�
дает агентство со ссылкой на официальные СМИ.

В частности, в перечень фондовых бирж вошли:
Nysse, Nasdaq, London Stock Exchenge, Euronext,
Toronto Stock Exchenge, Deutsche Borse, Tokyo
Stock Exchenge, BME Spanish Exchenge, Borsa Itali�
ana, SWX Swiss Exchenge, Hong Kong Stock Exchen�
ge, Shanghai Stock Exchenge, Singapore Exchenge,
Taiwan Stock Exchenge Corp, ЗАО «Фондовая бир�
жа «Московская межбанковская валютная бир�
жа», ассоциация «Первая фордовая торговая си�
стема» и АО «Казахстанская фондовая биржа».

В перечень рейтинговых агентств вошли: Moo�
dy’s Investors Service, Standard & Poor’s и Fitch. KZ�
today, 24.10.2006г.

– В Казахстане в преддверии введения в оборот
банкнот нового дизайна все чаще стали появлять�
ся фальшивые тенге. К такому выводу пришли в
МВД республики. Сотрудниками подразделения
по борьбе с преступлениями в сфере информа�
ционных технологий на днях были задержаны ли�
ца, которые продолжительное время занимались
подделкой национальных денежных купюр. Как
отмечают в МВД, используемая преступниками
техника выдавала безупречный результат, и «бе�
глым взглядом» купюры от подлинников отличить
было не просто. При внимательном рассмотрении
на подделках заметны характерные отличия: изме�
нение цветопередачи, однотонность водяного зна�
ка, отсутствие защитной нити, изменение ультра�
фиолетовой люминесценции. Как подчеркивают в
МВД, люминесценцию можно определить только
специальными приборами, а прочие признаки
подделки может заметить только натренирован�
ный взгляд, каким обычно обладают банковские
служащие, но не простые граждане.

В этой связи комитет криминальной полиции
МВД призывает население быть предельно внима�
тельными и бдительными во время денежных сде�
лок и проверять все купюры на подлинность. След�
ствие выясняет причастность задержанных к ранее
выявленным фактам распространения поддельных
денежных знаков. ИА Regnum, 20.10.2006г.

– Казахстанский АТФБанк привлек синдици�
рованный заем на 550 млн.долл. сроком на 370
дней с возможностью пролонгации на аналогич�
ный срок, говорится в сообщении банка. % ставка
по займу составила Libor+1% годовых. Соответ�
ствующее кредитное соглашение АТФБанк за�
ключил 12 окт. с рядом финансовых институтов.

Согласно пресс�релизу, АТФБанк подписал
соглашение с Deutsche Bank AG London, Raiffeisen
Zentralbank Osterreich AG, ABN Amro Bank N.V.,
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Citibank N.A. Bahrain Branch, Garantibank Interna�
tional N.V., ING Bank N.V., Mizuho Corporate Bank
и 44 финансовыми институтами Ближнего Восто�
ка, Азии, Европы и США.

Кредит привлечен через дочернюю структуру
АТФБанк – ATF Capital BV (Нидерланды). Основ�
ными ведущими организаторами займа выступили
Deutsche Bank AG London, Raiffeisen Zentralbank
Osterreich AG, ABN Amro Bank N.V., Citibank N.A.
Bahrain Branch, Garantibank International N.V.,
ING Bank N.V. и Mizuho Corporate Bank.

В пресс�релизе отмечается, что привлеченные
средства АТФБанк намерен направить на финан�
сирование торговых проектов своих клиентов.
«Данное привлечение является плановой сделкой,
которая была одобрена еще в начале года собрани�
ем акционеров банка. По объему внешних заим�
ствований сумма была утверждена порядка 1
млрд.долл., то есть мы приблизились к этому объе�
му и данная сделка является одной из последних
сделок в тек.г.», – сообщил управляющий дирек�
тор АТФБанка Кайрат Рахманов на пресс�конфе�
ренции в Алма�Ате в пятницу.

Весной тек.г. банк разместил на международ�
ных рынках капитала десятилетние еврооблига�
ции на 350 млн.долл. Как отметил представитель
Deutsche Bank AG Бен Добсон, «это первый столь
крупный заем для АТФБанка. Он свидетельствует
о доверии международных банков».

АТФБанк по итогам 2005г. занял 23 место по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
и 4 место среди 30 коммерческих банков Казахста�
на. Интерфакс, 20.10.2006г.

– Казахстанский Казкоммерцбанк начинает
road show первичного публичного размещение ак�
ций (IPO), которое будет проведено на Лондон�
ской и Казахстанской фондовых биржах. «Мы на�
чинаем цикл презентаций по предложению наших
акций на открытом рынке. Сегодня рано говорить
о структуре самой сделки и ее специфике, мы мо�
жем сказать, что мы предлагаем для продажи ак�
ции в Казахстане и глобальные депозитарные рас�
писки (GDR) для инвесторов за рубежом», – отме�
тила председатель правления банка Нина Жусупо�
ва на пресс�конференции в пятницу в Алма�Ате.
По ее словам, road show пройдет «в ряде финансо�
вых центров Европы и Америки».

«Road show начинается сегодня и продолжится
до начала нояб.», – уточнила она.

Как сообщается в пресс�релизе банка, Казком�
мерцбанк намеревается привлечь капитал путем
«двухступенчатого процесса предложения акций».
На первом этапе будут предложены уже суще�
ствующие акции в форме GDR с последующим
листингом на Лондонской фондовой бирже. Ак�
ции в форме GDR будут предложены двумя кру�
пными акционерами банка: АО «Центрально�
Азиатская инвестиционная компания» (ЦАИК) и
Нуржаном Субханбердиным – председателем со�
вета директоров банка.

Второй этап начнется немедленно после пред�
ложения GDR и предполагает предложение на
рынке Казахстана обыкновенных акций по цене,
установленной в ходе размещения GDR. Право
подписаться на новые акции при местном разме�
щении будут иметь только держатели акций на мо�
мент размещения GDR. «ЦАИК и Н.Субханбер�
дин подтвердили, что намерены использовать

средства, полученные от продажи акций в форме
GDR, для полной реализации своих прав на по�
купку акций в ходе местного размещения», – от�
мечается в сообщении.

Данную схему прокомментировал участвовав�
ший в пресс�конференции управляющий дирек�
тор Казкоммерцбанка Андрей Тимченко. «Да, мы
называем это IPO», – сказал он.

«Участие Н.Субханбердина и ЦАИК в значи�
тельной степени является техническим, то есть
они продают, потом покупают. Поэтому фактиче�
ски – не юридически – это является первичным
размещением, поскольку в конечном счете акции
«уйдут» на открытый рынок широкому кругу инве�
сторов, и деньги поступят в капитал банка в силу
того, что будут размещаться фактически новые ак�
ции, не размещенные», – пояснил он.

«Почему мы считаем это IPO? Потому что для
нас принципиально важно, что впервые цена на
наши акции будет определяться рынком. Цены бу�
дут определены не нами – рынок скажет, сколько
будут стоить наши акции», – добавила Н.Жусупо�
ва.

По словам А.Тимченко, размещение акций в
форме GDR будет проходить по правилу Reg
S/144A. Букраннерами назначены JPMorgan и
UBS, организатором наряду с JPMorgan и UBS яв�
ляется компания «Казкоммерц Секьюритиз».

Никаких других деталей размещения предста�
вители банка не сообщили.

Отвечая на вопрос, почему Казкоммерцбанк
принял решение проводить размещение именно
сейчас, А.Тимченко сказал, что в банке считают
текущую ситуацию на рынке благоприятной.

«Почему сейчас? Потому что мы считаем, что
ситуация на рынке достаточно привлекательна – с
одной стороны, с другой стороны – мы ожидаем
существенного роста бизнеса банка. Для того что�
бы поддерживать этот рост, нам необходимо по�
полнение капитала», – отметил он.

«Предварительная информация, которую мы
сейчас получаем, заключается в том, что спрос
есть, и он будет достаточно существен. И не толь�
ко для нас, я думаю, но и для многих (казахстан�
ских – ИФ) компаний, которые захотят выйти», –
добавил А.Тимченко.

В свою очередь Н.Жусупова отметила, что «се�
годня существует определенное давление на капи�
тал банка».

«У нас недостаток капитала для того, чтобы мы
могли быстро развиваться. И мы говорим, что нам
нужны деньги для дальнейшего развития, и мы го�
товы предложить публично акции для этого», –
сказала она.

Ранее сообщалось, что Казкоммерцбанк пла�
нирует продать, по крайней мере, 71 млн. акций в
форме GDR в Лондоне.

По итогам 2005г. Казкоммерцбанк занял 4 ме�
сто по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА», и 1 место среди 30 коммерческих банков
Казахстана. Интерфакс, 20.10.2006г.

– Крупнейший банк Казахстана Казкоммерц под�
твердил намерение увеличить капитал посредством
размещения расписок на часть акций контролирую�
щих акционеров в Лондоне, средства от которого они
направят на выкуп допэмиссии в Казахстане.

Казкоммерцбанк сообщил в пятницу, что GDR
в Лондоне в нояб. продадут ключевые акционеры
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банка – Центральноазиатская инвестиционная
компания и глава совета директоров Казкоммерца
Нуржан Субханбердин. «Вторым этапом, который
немедленно последует за размещением GDR, ста�
нет размещение допэмиссии на внутреннем рынке
среди существовавших на момент до размещения
GDR акционеров по цене продажи GDR», – гово�
рится в сообщении. Субханбердин и Центрально�
азиатская инвестиционная компания сохранят
свои доли в банке и сообщили, что намерены пол�
ностью использовать вырученные в Лондоне день�
ги на выкуп допэмиссии.

По словам представителей банка, на эмиссион�
ном счете сейчас находятся 103,5 млн. акций бан�
ка. Исходя из цены закрытия 19 окт. на уровне
1050,0 тенге (8,22 долл.), максимальная текущая
рыночная стоимость допэмиссии составляет 850
млн.долл. Банк отказался сообщить другие пара�
метры размещения и ожидаемую цену. Организа�
торами размещения GDR назначены JPMorgan и
UBS Investment Bank.

Общее количество зарегистрированных про�
стых акций Казкоммерцбанка – 575 млн. Кон�
трольный пакет акций Казкоммерцбанка принад�
лежит его топ�менеджерам во главе с председате�
лем совета директоров Нуржаном Субханберди�
ным. Европейскому банку реконструкции и ра�
звития принадлежит 11,2%. 21% акций торгуются
в виде GDR в Лондоне, Франкфурте, Стамбуле и
на других площадках.

Активы банка, согласно консолидированной
отчетности на 1 июля, составили 9,8 млрд.долл.,
собственный капитал – 778 млн.долл., чистая при�
быль за I пол. – 135 млн.долл. Рейтер, 20.10.2006г.

– Государственное агентство по регулирова�
нию деятельности регионального финансового
центра в Алма�Ате (РФЦА) утвердило перечень
рейтинговых агентств, оценки которых будут
признаваться ведомством, сообщили агентству
«Интерфакс� Казахстан» в пресс�службе госагент�
ства.

«На создаваемую агентством специальную тор�
говую площадку будут допущены различные фи�
нансовые инструменты, рейтинг которых опреде�
ляется рейтинговыми агентствами. С этой целью
утвержден перечень рейтинговых агентств и их до�
черних организаций, оценки которых признаются
агентством», – пояснил собеседник агентства.
Госагентством признаются рейтинги Moody’s In�
vestors Service, Standard & Poor’s и Fitch. Определе�
ны фондовые биржи, с которыми будет сотрудни�
чать центр. РФЦА утвердил перечень из 17 приз�
наваемых бирж.

В числе утвержденных – NYSE (США), London
Stock Exchange (Великобритания), Tokyo Stock
Exchange (Япония), SWX Swiss Exchange (Швейца�
рия), Shanghai Stock Exchange (Китай), Singapore
Exchange (Сингапур), Фондовая биржа ММВБ
(Россия), Казахстанская фондовая биржа (KASE).
Госагентство определило также квалификацион�
ные требования к аудиторским организациям.

Как сообщалось ранее, РФЦА будет функцио�
нировать в форме специальной зоны с особым
правовым режимом. Принцип территориальности
будет соблюдаться требованием для участников
РФЦА о наличии офиса на территории Алма�Аты.
Участники смогут вести делопроизводство только
на английском языке. Планируется, что основны�
ми игроками помимо брокерско� дилерских орга�

низаций станут эмитенты, инвесторы и маркет�
мейкеры, в т.ч. зарубежные. Иностранные гражда�
не и лица без гражданства, прибывающие в Казах�
стан для осуществления деятельности в РФЦА, бу�
дут получать въездную визу по прибытии в между�
народный аэропорт Алма�Аты.

РФЦА сформировано специальное госагент�
ство, которое напрямую подчиняется главе госу�
дарства. Консультантом казахстанского прави�
тельства по проекту создания регионального фи�
нансового центра выступила компания Boston
Consulting Group. Интерфакс, 18.10.2006г.

– Синдикат иностранных банков увеличил
объем 12�месячного займа казахстанскому Нур�
банку со 100 млн.долл. до 135 млн.долл. и продлил
его срок на 370 дней. Как отмечается в сообщении
пресс�службы банка, дочерняя компания Нурбан�
ка – NurFinance B.V., зарегистрированная в Ни�
дерландах, на прошлой неделе подписала соответ�
ствующее соглашение. Организаторами займа вы�
ступили ING Bank N.V. (Нидерланды) и Citigroup
(США). Синдикат также снизил % ставку по займу
до Libor+1,15% годовых с Libor+1,9% годовых.

В синдикат вошли 29 банков, в т.ч. 22 банка из
Западной и Восточной Европы, 3 – из Ближнего
Востока и Африки и 4 – из Северной Америки.
Согласно сообщению, банк направит привлечен�
ные средства на финансирование импортных и эк�
спортных операций своих клиентов. Пресс�служ�
ба отмечает, что эта транзакция является второй
сделкой, осуществленной банком на рынке син�
дицированных займов в 2006г. В мае тек.г. финан�
совое учреждение привлекло синдицированный
заем на 135 млн.долл. сроком на 2г. Нурбанк по
итогам 2005г. занял 68 место по объему активов в
рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подго�
товленном «Интерфакс�ЦЭА», и 8 место среди 30
казахстанских банков. Интерфакс, 17.10.2006г.

– Британская финансовая компания BPA Inter�
national хочет приобрести «значительный» пакет
акций небольшого казахстанского банка Валют�
Транзит и провести его реструктуризацию, сказал
в понедельник на брифинге глава BPA Стивен
Джонсон. Он утверждает, что власти готовы под�
держать его планы финансово, глава Агентства
финансового надзора Казахстана Арман Дунаев
сказал Рейтер, что судьба банковской лицензии
Валют�Транзита еще не решена. По словам Дуна�
ева, регулятор ждет от акционеров программы
действий.

Казахстанская фондовая биржа приостановила
членство банка, базирующегося в Караганде (цен�
тральный Казахстан), по всем категориям в конце
сент. в связи с непогашением в срок облигаций на
10 млн.долл. После этого финнадзор заявил, что
может отозвать лицензию Валют�Транзита, если
владельцы банка не предоставят план его реабили�
тации. Джонсон сказал, что BPA договорилась с
одним из акционеров Валют�Транзита, Талгатом
Ермегияевым, о покупке его пакета акций. По
данным Казахстанской фондовой биржи, на 1 окт.
Ермегияеву принадлежало 23,2% акций банка. По
словам Джонсона, собрание акционеров Валют�
Транзита, состоявшееся в воскресенье, назначило
его председателем совета директоров банка, а еще
нескольких сотрудников BPA – членами совета.

Джонсон также сказал, что финансовая поли�
ция Казахстана арестовала акции Валют�Транзита
по просьбе BPA и принявших ее сторону акционе�
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ров, чтобы предотвратить попытку «вывода акти�
вов» из банка одним из его предыдущих владель�
цев. По его словам, власти Казахстана поддержали
планы BPA. «В рамках наших договоренностей с
властями мы ожидаем получить стабилизацион�
ный заем. Мы попросили 10 млрд. тенге (78
млн.долл.)», – сказал он.

BPA – мало известная в Казахстане частная
компания, которая, согласно информации на ее
сайте www.bpa�intl.com, занимается финансовым
консалтингом и другими услугами, включая деве�
лопмент и строительство в Центральной и Восточ�
ной Европе и странах Центральной Азии. Дунаев
сообщил, что регулятор еще не знаком с програм�
мой оздоровления банка. «Вопрос остается откры�
тым. Сначала они обязаны предоставить планы по
реабилитации банка», – сказал Дунаев. «После
этого будем принимать принципиальное решение:
отзыв или приостановка лицензии или будут пред�
приняты меры по оздоровлению».

Рейтинговое агентство Moody’s в апр. постави�
ло рейтинги Валют�Транзита в список на возмож�
ное понижение из�за ухудшения качества активов
и неудачных попыток продать банк внешним ин�
весторам. Активы банка на начало этого года со�
ставляли 79,6 млрд. тенге (625 млн.долл.), обяза�
тельства – 65,9 млрд. тенге. Reuters, 16.10.2006г.

– Государственное агентство по регулирова�
нию деятельности регионального финансового
центра в Алма�Ате (РФЦА) с 1 нояб. 2006г. при�
ступит к регистрации участников РФЦА. «Мы
крайне заинтересованы в привлечении новых тех�
нологий, новых участников, новых инструментов.
Мы планируем, что с 1 нояб. начнем регистрацию
участников финансового центра. Это будут броке�
ры, дилеры», – сообщил председатель госагент�
ства Аркен Арыстанов на пресс�конференции в
Алма�Ате в четверг. «Нами уже проведено 40
встреч с потенциальными участниками. Это и ка�
захстанские участники, и иностранные», – доба�
вил он.

По словам А.Арыстанова, ряд зарубежных ком�
паний планирует до конца года открыть свои офи�
сы в Алма�Ате. «Это, в частности, Credit Swiss, они
официально заявили об этом летом во время пере�
говоров в Сингапуре», – сказал он. А.Арыстанов
также сообщил, что представители госагентства
планируют принять участие в межбанковской
конференции стран Европы и СНГ, которая со�
стоится 16�18 нояб. в Германии. «На конференции
мы планируем сделать презентацию. Мы также
проведем переговоры с немецкой биржей, которая
тоже заинтересована в активном сотрудничестве с
нами», – сказал он.

РФЦА предполагается создать в форме спе�
циальной зоны с особым правовым режимом. Ра�
бота по изучению возможностей создания в Алма�
Ате регионального финансового центра началась в
2003г. Центр создается как международный фи�
нансовый узел, специализирующийся на торговле
ценными бумагами и производными инструмен�
тами с возможностью функционирования в спе�
циальном налоговом и законодательном режимах.
Консультантом казахстанского правительства по
проекту создания в Алма�Ате регионального фи�
нансового центра является компания Boston Con�
sulting. Алма�Ата с населением порядка 1,5
млн.чел. является крупнейшим городом Казахста�
на, до дек. 1997г. – столица государства. В этом го�

роде располагаются центральные офисы практи�
чески всех крупных коммерческих банков респу�
блики, Нацбанк, фондовая биржа, другие финан�
совые институты страны. Интерфакс, 12.10.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
присвоило рейтинг дефолта эмитента на уровне
«BBB» дочерним компаниям казахстанского банка
«Каспийский» – Caspian Group B.V., Overseas Ca�
pital B.V. и Caspian Holding B.V., зарегистрирован�
ным в Нидерландах, сообщается в пресс�релизе
агентства. Прогноз рейтингов – «стабильный».
Эти компании были созданы для покупки, по
крайней мере, 93%�ного пакета акций банка «Ка�
спийский» (рейтинг дефолта эмитента – «B+»). В
конечном счете данные специальные юрлица бу�
дут принадлежать Baring Vostok Capital Partners
(51%) и одному из акционеров банка «Каспий�
ский» Вячеславу Киму (49%).

Присвоенные рейтинги отражают предоста�
вленные российским Внешторгбанком (РТС:
VTBR) (ВТБ) гарантии на случай финансовой за�
долженности любого из трех спецюрлиц, говорит�
ся в пресс�релизе. Гарантии ВТБ были необходи�
мы для того, чтобы содействовать проведению
сделки. При присвоении рейтингов аналитики
Fitch также принимали в расчет отсутствие теку�
щей задолженности, а также вероятное ее отсут�
ствие или лишь незначительный ожидаемый уро�
вень на балансе компаний в будущем. Банк «Ка�
спийский» по итогам 2005г. занял 53 место по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
и 7 место среди 30 банков Казахстана. Интерфакс,
11.10.2006г.

– Народный банк Казахстана, представитель�
ство «Oracle СНГ» и консалтинговая группа «Бор�
лас» завершили консолидацию данных о клиентах
АО «Народный банк Казахстана». Об этом сегодня
на пресс�конференции в пресс�центре Kazakhstan
Today сообщил региональный менеджер Oracle в
Центральной Азии Бахытбек Алиев, передает кор�
респондент агентства.

По словам заместителя председателя правле�
ния АО «Народный банк Казахстана» Аскара Ку�
саинова, средствами Oracle Customer Data Hub в
ходе проекта было обработано 11 млн. исходных
записей по физическим и юридическим лицам с
учетом нескольких десятков атрибутов. После ис�
ключения дубликатов и объединения записей ко�
личество записей сократилось на треть – до 5 млн.
900 тыс. записей. «В базе данных были записи о
клиентах еще советского времени, совершенно
неконкретные и неточные, именно они и отбрасы�
вались», – пояснил А. Кусаинов.

«Новые продукты и новые технологии, которые
помогают нам лучше обслужить наше население,
они, конечно, очень нас интересуют, и мы заинте�
ресованы в их применении и внедрении», – отме�
тил А. Кусаинов.

По информации регионального менеджера
Oracle в ЦА Бахытбека Алиева, в настоящее время
«несколько банков, как в Казахстане, так и в Рос�
сии, рассматривают внедрение системы Oracle
Customer Data Hub. Переговоры ведутся с Нурбан�
ком, АльянсБанком и двумя московскими банка�
ми, пояснил он.

АО «Народный банк Казахстана» – крупнейший
универсальный коммерческий банк РК. Акционер�
ное общество основано на базе реорганизованного
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Сберегательного банка Республики Казахстан и на
протяжении ряда лет являлось агентом правитель�
ства РК по выплатам пенсий и пособий.

Народный банк входит в тройку крупнейших
банков Казахстана по величине активов и собствен�
ного капитала. По состоянию на 1 апр. 2006г. активы
банка составили 651,7 млрд. тенге, уставный капитал
– 29,9 млрд., собственный капитал (расчетный) –
64,5 млрд., чистая прибыль – 3,4 млрд. тенге.

«Oracle Customer Data Hub» – полностью инте�
грированное решение для управления клиентскими
данными, которое централизует, исключает дубли�
рование и обогащает информацию о клиентах, под�
держивая непрерывную синхронизацию со всеми
источниками данных. Этот продукт является компо�
нентой семейства передового интеграционного и
связующего программного обеспечения Oracle Fus�
ion Middleware.  KZ�today, 10.10.2006г.

– Казкоммерцбанк, крупнейший банк Казах�
стана, сообщил в понедельник, что изучает возмож�
ность привлечения средств за счет размещения ак�
ций. Сообщение опубликовано на информацион�
ной ленте Лондонской фондовой биржи. Источни�
ки на рынке сообщали ранее, что банк планирует
размещение акций в нояб., но Казкоммерц не ком�
ментировал эти сообщения. В начале года банк со�
общал, что может предложить на рынке 100 млн.
акций. Общее число зарегистрированных простых
акций банка – 575 млн. Reuters, 9.10.2006г.

– Иностранные инвесторы, включая Fidelity In�
ternational, Deka Investment GmbH и Payden & Ry�
gel, проявляют повышенный интерес к еврооблига�
циям казахстанских банков, имеющих кредитный
рейтинг инвестиционного уровня, сообщило агент�
ство Bloomberg. Согласно данным Merrill Lynch &
Co., доходность этих бумаг в среднем на 3,05%
пункта превышает % ставки US Treasuries с анало�
гичными сроками обращения, доходность евробон�
дов компаний, имеющих такие же рейтинги, в дру�
гих странах – в среднем лишь на 1,8% пункта.

Крупные казахстанские банки, включая Каз�
коммерцбанк и «ТуранАлем», размещают евроо�
блигации на международных рынках в связи с
необходимостью привлечь фонды для увеличения
объемов кредитования на фоне высоких темпов
экономического роста страны. По данным Aton
Capital, до конца тек.г. казахстанские компании
планируют предложить инвесторам бумаги на 1,5
млрд.долл., что приведет к увеличению объема
размещенных в 2006г. облигаций до 4,2 млрд.долл.
«Доходности выглядят привлекательными, учиты�
вая их рейтинги, – отмечает управляющий Fidelity
International в Лондоне Ян Спредбери. – Это хоро�
шо управляемые организации, экономика Казах�
стана растет быстрыми темпами».

Еврооблигации Казкоммерцбанка со сроком
погашения в 2016г., выпущенные на 200
млн.долл., имеют доходность 8,8% годовых. Это
самая высокая доходность из 103 банков и компа�
ний с аналогичными рейтингами, отслеживаемых
Bloomberg. Банк имеет рейтинг Standard & Poor’s
на уровне BB+, Moody’s – Ваа2. Евробонды банка
«ТуранАлем» со сроком погашения в 2013г. и
объемом размещения 250 млн.долл. имеют доход�
ность 7,8% и следующие рейтинги: S&P – ВВ, Mo�
ody’s – Ваа1. Согласно данным Bloomberg, доход
от инвестирования в еврооблигации трех крупней�
ших банков Казахстана с 2005г. составил в сред�
нем 14%, что превышает доход в 8,9%, который

принесли бумаги, входящие в расчет индекса долл.
бондов Merrll Lynch и имеющие как инвестицион�
ные, так и спекулятивные рейтинги.

Инвестиционные рейтинги: S&P – выше
«ВВВ�», Moody’s – выше «Baa3». По итогам 2005г.
«Казкоммерцбанк» занял 4 место по объему акти�
вов в рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА», и 1 место
среди 30 коммерческих банков Казахстана. По
итогам 2005г. банк «ТуранАлем» занял 8 место по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 9.10.2006г.

– Казахстанский АТФ�Банк планирует увели�
чить принадлежащий ему пакет акций таджикско�
го Сохибкорбанка до 75,1%. Как отмечается в со�
общении АТФ�Банка, такое решение принято со�
ветом директоров кредитной организации. Казаз�
станский банк 29 сент. купил 11,28% обыкновен�
ных акций Сохибкорбанка. Ранее АТФ�Банк не
являлся акционером этого финансового учрежде�
ния.

В сообщении говорится, что АТФ�Банк уже по�
лучил разрешение Национального банка Таджи�
кистана на приобретение свыше 20% акций Со�
хибкорбанка. Уставный капитал Сохибкорбанка
разделен на обыкновенные и привилегированные
акции. АТФ�Банк имеет 20 филиалов, располо�
женных во всех регионах Казахстана. В 2005г. банк
открыл представительство в Москве. АТФ�Банк
имеет дочерние банки в Киргизии (Энергобанк) и
России (банк «Сибирь», Омск). АТФ�Банк входит
в число пяти крупнейших банков Казахстана по
величине активов. По итогам 2005г. АТФ�Банк за�
нял 23 место по объему активов в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000: Банки СНГ», подготовленном «Ин�
терфакс�ЦЭА». Интерфакс, 3.10.2006г.

– Часть новых банкнот национальной валюты
Казахстана поступит в обращение с грамматиче�
ской ошибкой. «Произошел компьютерный сбой в
программном обеспечении (при печати денежных
знаков на банкнотной фабрике). В итоге на банк�
нотах достоинством 2000 тенге с обеих сторон и на
банкноте достоинством 5000 тенге с одной сторо�
ны действительно такое (ошибочное) написание»,
– сказал глава Нацбанка Казахстана Анвар Сайде�
нов в понедельник на презентации нового дизайна
национальной валюты в мажилисе (нижняя пала�
та) парламента республики. Текущий курс –
127,22 (1 долл.). «Мы эту ситуацию заметили, ме�
таллографическая типографская форма была ис�
правлена, и сейчас банкноты продолжают печа�
таться без ошибки», – подчеркнул А.Сайденов.

По его словам, к моменту введения купюр в об�
ращение 15 нояб. соотношение банкнот «правиль�
ных и с графическим ошибочным элементом» бу�
дет 20% к 80%. Последние, как подчеркнул глава
Нацбанка, «будут являться таким же платежным
средством» и обращаться без каких�либо ограни�
чений. Нацбанк Казахстана намерен приступить к
замене банкнот тенге нынешнего дизайна на но�
вый в нояб. тек.г. Интерфакс, 2.10.2006г.

– АО «Банк развития Казахстана» (БРК) и Эк�
симбанк США намерены заключить договор о со�
трудничестве. «В рамках официального визита
президента Республики Казахстан Нурсултана
Назарбаева в США Эксимбанк США и Банк Ра�
звития Казахстана извещают о намерении заклю�
чить соглашение о сотрудничестве», – говорится в
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пресс�релизе БРК. Президент Казахстана посеща�
ет США с официальным визитом с 26�29 сент. В
рамках соглашения Эксимбанк и БРК намерены
совместно определить и финансировать проекты,
представляющие взаимный интерес, включая про�
екты в Казахстане.

Как отмечается в сообщении, подписание до�
кумента позволит обеспечить финансирование
американского экспорта товаров, услуг и техноло�
гий в Казахстан. БРК и Эксимбанк США также
намерены обмениваться опытом и информацией с
целью активизировать торговое и проектное фи�
нансирование между двумя странами. БРК создан
в 2001г. со 100% участием государства. Банк уча�
ствует в реализации стратегии индустриально�ин�
новационного развития Казахстана на 2003�15гг. и
других государственных программ развития. С мая
2006г. БРК входит в состав «Фонда устойчивого
развития «Казына», созданного для совершен�
ствования системы корпоративного управления
институтов развития.

БРК осуществляет отбор и кредитование сред�
не�и долгосрочных инвестиционных проектов в
производственной инфраструктуре и несырьевых
отраслях экономики, реализация которых рассчи�
тана на период от пяти до двадцати лет.

По состоянию на 1 сент. 2006г. с момента созда�
ния банком развития одобрены и приняты к финан�
сированию 86 инвестиционных проектов и эк�
спортных операций общей стоимостью 1 трлн. 466,9
млрд. тенге, финансовое участие банка составляет
581,8 млрд. тенге. Активы БРК на 1 сент. 2006г. со�
ставили 143,8 млрд. тенге. Официальный курс на 29
сент. – 127,12 тенге/1 долл. Интерфакс, 29.9.2006г.

– Минфин Казахстана доразместило на аук�
ционе Казахстанской фондовой биржи (Kase) в
среду 12 млн. государственных среднесрочных
казначейских обязательств (Меокам) на 12 046
млн. тенге под 5,75�7,49% годовых, передает
агентство со ссылкой на KASE.

По информации биржи, в общем объеме актив�
ных заявок на долю субъектов пенсионного рынка
пришлось 2,8%, казахстанских банков – 83,9%, их
клиентов – 10,6%, брокерско�дилерских компа�
ний – 2,7%.

По результатам специализированных торгов
4,4% облигаций выкуплено пенсионными фонда�
ми за счет пенсионных активов, 74,6% – казах�
станскими банками, 16,7% – клиентами банков,
4,2% – клиентом брокерско�дилерской компании.

Согласно данным АО «Центральный депозита�
рий ценных бумаг», все сделки по доразмещению
Меокам к моменту окончания расчетов по резуль�
татам торгов исполнены. С учетом ранее прове�
денного размещения полный объем выпуска дан�
ных обязательств составил 14 890 тыс. облигаций
номинальной стоимости 14 890 млн. тенге.

Меокам выпущены в соответствии с правилами
обращения и погашения государственных сред�
несрочных казначейских обязательств РК со сро�
ком обращения 2 года, утвержденными постано�
влением правительства РК от 10 июня 1997г.

Ценные бумаги обращаются на вторичном
рынке Kase под указанным в таблице торговым ко�
дом. Облигации котируются в торговой системе
Казахстанской фондовой биржи в чистых ценах.
KZ�today, 28.9.2006г.

– Руководство АО «Банк развития Казахстана»
(БРК) намерено вернуть государству ранее полу�

ченные в неадекватном разммере бонусы. Об этом
сегодня в ходе встречи с депутатами сената сооб�
щил председатель правления АО «Фонд устойчи�
вого развития «Казына» Кайрат Келимбетов, пе�
редает корреспондент агентства.

«Бонусы, которые были неадекватно выданы, в
установленном порядке будут возвращены госу�
дарству», – сказал К. Келимбетов. Руководство
БРК, «работавшее в то время (когда были выданы
бонусы. – Прим. Kazakhstan Today), наверное, бу�
дет работать в других подразделениях «Казыны», –
пояснил глава фонда.

Как сообщалось ранее, 20 сент. на заседании
Совета безопасности РК глава государства Нур�
султан Назарбаев поручил в месячный срок прове�
сти анализ и принять нормативные акты, которые
будут регулировать систему оплаты труда в нацио�
нальных компаниях. Президент также поручил
внедрить систему объективного контроля над дея�
тельностью государственных компаний и инсти�
тутов развития.

Правительству дано задание установить единые
принципы формирования фондов оплаты труда в
руководящих органах национальных компаний и
акционерных обществ с участием государства. В
отношении отдельных лиц, допустивших наруше�
ние служебной этики, кабмин должен сделать со�
ответствующие кадровые выводы. Контроль над
исполнением поручения главы государства возло�
жен на аппарат Совета безопасности. KZ�today,
28.9.2006г.

– Нераспределенный чистый доход (непокры�
тый убыток) банков второго уровня на 1 сент.
2006г. составил 75,9 млрд. тенге и по сравнению с
аналогичным периодом прошлого года увеличил�
ся на 53,6%, а за месяц прирост данного показате�
ля составил 12,4%. Об этом Kazakhstan Today сооб�
щили в Агентстве по регулированию и надзору фи�
нансового рынка и финансовых организаций
(АФН РК).

По данным АФН, совокупная сумма доходов
коммерческих банков на начало сент. достигла
530,9 млрд. тенге, что больше показателя соответ�
ствующего периода прошлого года на 80,9%, за
авг. прирост составил 17,3%. Расходы составили
455 млрд. тенге, увеличившись на 86,4%, за месяц
– на 18,2%.

Совокупный расчетный собственный капитал
банковского сектора республики на начало осени
достиг 867,8 млрд. тенге, рост с начала года – 280,6
млрд. тенге (47,8%), за авг. – на 23,6 млрд. тенге
(2,8%). Совокупные активы коммерческих банков
увеличились с 1 янв. на 1769,9 млрд. тенге (39,2%),
в т.ч. за прошлый месяц – на 578,6 млрд. тенге
(10,1%) – до 6285 млрд. тенге.

На 1 сент. 2006г. ссудный портфель банков (с
учетом межбанковских займов) составил 4363
млрд. тенге, увеличившись с начала года на 1301
млрд. тенге (42,5%). При этом прирост ссудного
портфеля за авг. достиг 10,7% (421,5 млрд. тенге).

В структуре кредитного портфеля банков на 1
сент. доля стандартных кредитов составила 59%,
сомнительных – 38,7%, безнадежных – 2,3%. При
этом на 1 авг. 2006г. доля стандартных кредитов –
58,3%, сомнительных – 39,3%, безнадежных –
2,4%.

Общая сумма вкладов, привлеченных банками
от юридических и физических лиц (за исключени�
ем банков и международных финансовых органи�
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заций), составила 3548,4 млрд. тенге и с начала го�
да увеличилась на 40,6%, в авг. – на 10,6%. В том
числе вклады юридических лиц достигли 2733,3
млрд. тенге (рост с начала года – на 41,9%, за ме�
сяц – на 12,1%), физических лиц – 815,1 млрд.
тенге (на 36,6% и 5,9% соответственно), дочерних
организаций специального назначения – 1115,6
млрд. тенге (на 29,4% и 15,6%).

Сумма требований к нерезидентам уменьши�
лась с 1 янв. на 117,8 млрд. тенге, или на 9,9%, – до
1312,4 млрд. тенге. На начало сент. этого года обя�
зательства перед нерезидентами составили 2741,7
млрд. тенге, а их доля в общем объеме обяза�
тельств банков второго уровня снизилась с 50,2%
до 48,2%.

За нарушения банковского законодательства за
авг. 2006г. банкам было вынесено 9 обязательных
для исполнения предписаний, 7 санкций, 2 преду�
преждения и 5 писем�обязательств.

На 1 сент. 2006г. банковский сектор республи�
ки представлен 34 банками второго уровня, из ко�
торых 14 банков – с иностранным участием
(включая 9 дочерних банков – нерезидентов РК).
В процессе принудительной ликвидации по реше�
нию суда находятся 13 банков. KZ�today,
27.9.2006г.

– На 1 сент. 2006г. пенсионные накопления
вкладчиков (получателей) в РК составили 810,9
млрд. тенге, что по сравнению с началом года
больше на 25%. Об этом Kazakhstan Today сообщи�
ли в Агентстве по регулированию и надзору фи�
нансового рынка и финансовых организаций
(АФН РК).

По данным АФН, за авг. тек.г. прирост пенси�
онных накоплений вкладчиков (получателей) со�
ставил 22,5 млрд. тенге. При этом общее поступле�
ние пенсионных взносов составило на 1 сент.
618,5 млрд. тенге, увеличившись за прошлый ме�
сяц на 14,4 млрд. тенге (2,38%),

Количество индивидуальных пенсионных сче�
тов вкладчиков (получателей) по обязательным
пенсионным взносам на отчетный период дости�
гло 8 209 653. За авг. тек.г. количество счетов
вкладчиков, перечисляющих обязательные пенси�
онные взносы, увеличилось на 92 312, или 1,14%.
В том числе счета по добровольным пенсионным
взносам уменьшились за авг. на 41 (0,12%) и соста�
вили 32 983 с общей суммой пенсионных накопле�
ний 561,1 млн. тенге, по добровольным профес�
сиональным пенсионным взносам – 3698 счетов
на 27,2 млн. тенге (рост на 3 счета, или 0,08%).

Сумма «чистого» инвестиционного дохода от
инвестирования пенсионных активов (за минусом
комиссионных вознаграждений), распределенная
на индивидуальные пенсионные счета вкладчиков
(получателей), выросла за прошлый месяц на 8,95
млрд. тенге (4,26%) и по состоянию на 1 сент.
2006г. составила 218,98 млрд. тенге. В АФН отме�
тили, что в авг. по сравнению с июлем данный по�
казатель увеличился в 1,6 раза.

Пенсионные выплаты и переводы в страховые
организации из НПФ на 1 сент. составили 44,2
млрд. тенге и увеличились за авг. на 0,96 млрд. тен�
ге (2,22%). За восемь месяцев этого года переводы
пенсионных накоплений в страховые организации
в соответствии с договором пенсионного аннуите�
та составили 56,2 млн. тенге, за авг. – 8,7 млн. тен�
ге. Переводы накоплений из одного фонда в дру�
гой выросли в прошлом месяце на 3 млрд. тенге

(2,57%) и по состоянию на 1 сент. 2006г. составили
119,2 млрд. тенге.

На начало осени средневзвешенный коэффи�
циент номинального дохода пенсионных активов
НПФ за период авг. 2003г. по авг. 2006г. составил
24,87%, накопленный уровень инфляции за ука�
занный период – 25,85%.

По состоянию на 1 сент. тек.г. в республике
функционируют 14 накопительных пенсионных
фондов, которые имеют в регионах республики 77
филиалов и 77 представительств.

Инвестиционное управление пенсионными ак�
тивами НПФ осуществляют 11 организаций, в том
числе 5 накопительных пенсионных фондов,
имеющих лицензию на самостоятельное управле�
ние пенсионными активами, – АО «Накопитель�
ный пенсионный фонд ТНПФ», АО «Накопитель�
ный пенсионный фонд Народного банка Казах�
стана», АО «Накопительный пенсионный фонд
«БТА Казахстан», АО «Накопительный пенсион�
ный фонд «Капитал» и АО «Накопительный пен�
сионный фонд «Казахмыс». KZ�today, 27.9.2006г.

– В Казахстане за восемь месяцев тек.г. совоку�
пные активы страховых организаций увеличились
на 51,7% и на 1 сент. составили 111,2 млрд. тенге.
Об этом Kazakhstan Today сообщили в Агентстве
по регулированию и надзору финансового рынка и
финансовых организаций (АФН РК).

По данным АФН, за отчетный период совоку�
пный собственный капитал увеличился на 40% и
достиг 63,4 млрд. тенге. Сумма страховых резервов
составила 61,3 млрд. тенге. Объем страховых пре�
мий на начало сент. – 76,1 млрд. тенге, что на
80,8% больше показателя за аналогичный период
прошлого года. В том числе страховые премии по
обязательному страхованию выросли на 27,4% и
достигли 10,7 млрд. тенге, по добровольному лич�
ному страхованию – 7,6 млрд. тенге (на 46,2%) и
по добровольному имущественному страхованию
– 57,8 млрд. тенге (на 102,8%).

По сравнению с аналогичным периодом 2005г.,
объем страховых премий, собранных за восемь ме�
сяцев 2006г., по отрасли «страхование жизни» вы�
рос в 2,7 раза, или до 2,2 млрд. тенге, а доля стра�
хования жизни в совокупных страховых премиях
достигла 2,9% против 2% на 1 сент. 2005г.

Страховые премии, переданные на перестрахо�
вание, составили 29,7 млрд. тенге, или 39% от об�
щего объема страховых премий, при этом на пере�
страхование нерезидентам передано 33,8% от об�
щего объема страховых премий (на начало осени
прошлого года – 27,8%).

Объем страховых выплат, произведенных в
янв.�авг., достиг 7,3 млрд. тенге, что выше показа�
теля пред.г. на 23,1%. В том числе по обязательно�
му страхованию – 3,1 млрд. тенге (прирост на
54,9%), добровольному личному страхованию –
1,2 млрд. тенге (на 21%) и добровольному имуще�
ственному страхованию – 3 млрд. тенге (на 1,2%).

На 1 сент. 2006г. в РК действует 2541,8 тыс. до�
говоров страхования, 56,5% из которых – догово�
ры по обязательным видам страхования. При этом
за восемь месяцев тек.г. заключено 2487,3 тыс. до�
говоров. Общий объем обязательств (страховая
сумма) по действующим договорам страхования
составил 12 318,1 млрд. тенге.

В системе гарантирования страховых выплат
участвует 31 страховая (перестраховочная) орга�
низация. В авг. 2006г. в целях устранения наруше�
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ний законодательства, регулирующего деятель�
ность страхового рынка, агентством в адрес стра�
ховых организаций было направлено 13 писем�
предписаний.

На 1 сент. 2006г. на финансовом рынке респу�
блики в соответствии с выданными АФН лицен�
зиями действует 39 страховых (перестраховочных)
организаций, при этом лицензии на осуществле�
ние деятельности по страхованию жизни имеют 4
организации, по обязательному страхованию ГПО
владельцев транспортных средств – 29 организа�
ций. Также на рынке страховых услуг осуществля�
ют деятельность 11 страховых брокеров и 33 актуа�
рия. KZ�today, 27.9.2006г.

– Выкуп казахстанским банком «ТуранАлем»
51% голосующих акций казахстанского Темирбанка
у его нынешних акционеров не подразумевает по�
следующего слияния кредитных учреждений, гово�
рится в сообщении пресс�службы Темирбанка. «В
связи с предстоящим до конца 2006г. выкупом 51%
акций АО «Темирбанк» банком «ТуранАлем» АО
«Темирбанк» поясняет следующее: выкуп акций не
подразумевает последующее слияние вышеуказан�
ных финансовых институтов», – отмечается в
пресс�релизе. Темирбанк, подчеркивается в сооб�
щении, останется независимым юридическим ли�
цом с собственным менеджментом, сетью филиалов
и продуктовой линейкой. Как сообщалось ранее,
решение о выкупе до конца 2006г. 51% голосующих
акций Темирбанка было принято на недавнем засе�
дании совета директоров банка «ТуранАлем».

Банк «ТуранАлем» входит в число трех кру�
пнейших банков Казахстана. В состав акционеров
банка входят казахстанские и иностранные ком�
пании с долями от 5% до 7%, а также Европейский
банк реконструкции и развития, Международная
финансовая корпорация, Голландский банк ра�
звития и консорциум, возглавляемый шведской
инвестиционной группой East Capital. Темирбанк
является одним из ведущих казахстанских рознич�
ных банков, входит в число семи крупнейших бан�
ков страны по размеру собственного капитала. По
итогам 2005г. банк «ТуранАлем» занял 8 место по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
Темирбанк – 102 место. Интерфакс, 26.9.2006г.

– Совет Евразийского банка развития (ЕАБР)
на заседании поручил председателю правления
ЕАБР подписать соглашение о сотрудничестве
между интеграционным комитетом ЕврАзЭС и
банком, говорится в сообщении ЕАБР.

Совет также утвердил «Временное положение
об инвестиционной деятельности», «Основные
цели и направления деятельности», а также бю�
джет и организационную структуру банка. В рабо�
те совета ЕАБР приняли участие от России – ми�
нистр промышленности и энергетики Виктор
Христенко и заместитель министра финансов
Сергей Сторчак; от Казахстана – министр инду�
стрии и торговли Владимир Школьник и вице�ми�
нистр финансов Аскар Елемесов.

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
правительствами России и Казахстана в янв. 2006г.
Инициатива создания банка принадлежит прези�
дентам Российской Федерации и Республики Ка�
захстан.

Уставный капитал ЕАБР составит 1,5 млрд.долл.,
ЕАБР призван стать консолидирующим элементом

финансовой инфраструктуры единого экономиче�
ского пространства, партнером стран�участниц по
углублению интеграционных процессов и выравни�
ванию уровней социально�экономического разви�
тия в ЕврАзЭС, инвестиционным механизмом на
постсоветском пространстве.

Банк будет финансировать крупные средне� и
долгосрочные инвестиционные проекты, в т.ч. ин�
дустриально�инновационные программы стран�
участниц и межгосударственные целевые про�
граммы, оказывать финансово�кредитную под�
держку странам�участницам в осуществлении
макроэкономической и структурной политики.
ЕАБР будет также участвовать в реализации инве�
стиционных проектов, имеющих межрегиональ�
ное значение, и осуществлять кредитование про�
мышленных предприятий стран�участниц. Банк
открыт для вступления новых участников, к согла�
шению об учреждении ЕАБР могут присоединять�
ся другие государства и международные организа�
ции. Прайм�ТАСС, 25.9.2006г.

– Совета Евразийского банка развития (ЕАБР)
в понедельник утвердил временное положение об
инвестиционной деятельности, основные цели и
направления деятельности, а также бюджет и орга�
низационную структуру банка, говорится в сооб�
щении ЕАБР. Совет также поручил председателю
правления ЕАБР Игорю Финогенову подписать
соглашение о сотрудничестве между Интегра�
ционным комитетом ЕврАзЭС и банком. Была
также заслушана информация о проектной дея�
тельности банка. «Принятые советом решения
создают благоприятные условия для плодотвор�
ной финансовой и инвестиционной деятельности
банка», – сказал И.Финогенов, слова которого
приводятся в сообщении. По его мнению, эти ре�
шения позволяют приступить к финансированию
крупных проектов в интересах стран�участниц
банка, привлекая достаточные ресурсы для их реа�
лизации.

От России в заседании совета принимали уча�
стие министр промышленности и энергетики
Виктор Христенко и замминистр финансов Сер�
гей Сторчак, от Казахстана – министр индустрии
и торговли Владимир Школьник и замминистра
финансов Аскар Елемесов. Соглашение об учреж�
дении Евразийского банка развития было подпи�
сано Россией и Казахстаном 12 янв. Учредитель�
ные документы предусматривают, что уставный
капитал создаваемого банка составит 1,5
млрд.долл., причем доля РФ составит 1
млрд.долл., или 2/3 голосов, доля Казахстана – 500
млн.долл., или 1/3 голосов. Россия планирует вне�
сти в уставный капитал банка в 2006г. 6 млрд.руб.

Банк будет финансировать крупные средне�и
долгосрочные инвестиционные проекты, в т.ч. ин�
дустриально�инновационные программы стран�
участниц и межгосударственные целевые про�
граммы, оказывать финансово�кредитную под�
держку странам�участницам в осуществлении
макроэкономической и структурной политики.
ЕАБР будет также участвовать в реализации инве�
стиционных проектов, имеющих межрегиональ�
ное значение, и осуществлять кредитование про�
мышленных предприятий стран�участниц. Банк
открыт для вступления новых участников, к согла�
шению об учреждении ЕАБР могут присоединять�
ся другие государства и международные организа�
ции. Интерфакс, 25.9.2006г.
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– Депозитарно�клиринговая компания (ДКК)
открыла междепозитарный счет в Центральном
депозитарии Казахстана, сообщается в пресс�ре�
лизе ДКК. «Это первый шаг на пути развития со�
трудничества с депозитариями стран СНГ, кото�
рый позволяет нашим клиентам хранить в ДКК
ценные бумаги казахских эмитентов», – приво�
дятся в пресс�релизе слова президента ДКК Игоря
Морякова.

Он также сообщил, что ДКК также рассматри�
вает возможность открытия междепозитарных
счетов в центральных депозитариях Украины,
Грузии, Армении, Узбекистана и Азербайджана.
ДКК является крупнейшим в России расчетным
депозитарием по акциям, выполняет функции
расчетного депозитария для Фондовой биржи
«Российская торговая система», Санкт�Петер�
бургской валютной биржи, Фондовой биржи
«Санкт�Петербург», а также выступает уполномо�
ченным держателем для Фондовой биржи
«ММВБ». Интерфакс, 25.9.2006г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА) на
прошлой неделе разместил 5�летние еврооблига�
ции на 500 млн.евро. Ставка купона – 6,25% годо�
вых, говорится в пресс�релизе БТА. Согласно
пресс�релизу, весь выпуск был размещен на меж�
дународных рынках. Инвесторы из Великобрита�
нии приобрели 35% выпуска, Германии� Австрии
– 20%, Швейцарии – 11%, других стран Европы –
25%, Азии – 6%, США – 3%.

Лид�менеджерами и букраннерами выпуска
стали ABN Amro и Dresdner Kleinwort. Размеще�
нию бумаг предшествовало пятидневное road
show, прошедшее в городах Франкфурт�на�Май�
не, Мюнхен, Цюрих, Женева, Лондон, Сингапур и
Гонконг. «Интерес инвесторов к сделке превзо�
шел наши ожидания. Книга заявок через 24 часа
после открытия стремительно выросла до 1,2
млрд.евро. Инвесторы, 95% которых составили
фонды и банки, не получив полного удовлетворе�
ния своих заявок, поспешили докупить бонды на
вторичном рынке. Банк заплатил за сделку самую
низкую, для нового размещения и для размещения
в евро, цену», – приводятся в сообщении слова на�
чальника управления внешних займов банка Са�
дыра Шагужаева. «Размещение прошло в соответ�
ствии с объявленным банком в начале года планом
привлечений. Банк не планирует размещения
старших публичных еврооблигаций на крупные
суммы до конца года», – сказано в пресс�релизе.
Банк «ТуранАлем» входит в число трех крупней�
ших банков Казахстана. По итогам 2005г. банк
«ТуранАлем» занял 8 место по объему активов в
рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки СНГ», подго�
товленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
25.9.2006г.

– Национальный банк Казахстана планирует
создать резервный центр в Астане для обеспече�
ния бесперебойной работы платежной системы.
«Резервный центр в Астане открывается, чтобы
система работала бесперебойно в случае выхода из
строя основного сервера, на котором установлена
программа платежной системы. Мы планируем за�
пустить его где�то в 2008г.», – сообщил агентству
«Интерфакс�Казахстан» директор департамента
платежных систем Национального банка Казах�
стана Руслан Мусаев в перерыве заседания пред�
ставителей центральных банков ряда стран по во�
просам надзора за платежными системами в поне�

дельник в Алма�Ате. «У нас сейчас есть один ре�
зервный центр, он находится в Алма�Ате в Центре
кассовых операций и хранения ценностей. Но он
подвержен одним и тем же рискам, что и основной
центр, т.к. находится неподалеку от основного
центра в сейсмоопасном районе страны», – по�
яснил он.

Специалист сообщил, что со следующего года
структура банковских счетов, используемая в Ка�
захстане со времен Советского Союза, будет при�
ведена в соответствие с международным стандар�
том счетов IBAN. «Мы будем вводить со следую�
щего года новую структуру, и счет будет 20�знач�
ный. Там будет буквенное обозначение Казахста�
на, три знака обозначения банка, и все остальные
позиции мы отдаем на усмотрение банков», – ска�
зал Р.Мусаев. «Это удобно, в первую очередь, для
самих банков, потому что банк может закладывать
какие�то признаки клиентов или вида валюты и
так далее», – пояснил он.

Р.Мусаев сказал, приоритетным направлением
работы Нацбанка является создание «платежного
шлюза» между внедряемым «электронным прави�
тельством» и коммерческими банками. В ходе за�
седания Р.Мусаев также заявил о необходимости
качественного развития рынка платежных карт.
«Розничный рынок (платежных карт) мы бы хоте�
ли видеть, не скрою, в лучших показателях, чем
мы имеем на сегодняшний день. Хотя в принципе
развитие этого инструмента у нас в стране проис�
ходит динамично», – сказал он.

Глава департамента отметил, что превалирую�
щей операцией держателей платежных карт по�
прежнему является снятие наличных, «рост безна�
личных платежей тоже наблюдается». По его дан�
ным, в Казахстане в обращении находится 4 млн.
карт, количество держателей карт составляет 46%
от экономически активного населения страны.

В трехдневной встрече принимают участие
представители центральных банков стран СНГ, а
также Австрии, Латвии, Германии, Италии, Поль�
ши, Турции, Чехии и Японии. В мероприятии уча�
ствует представитель комитета по платежным и
расчетным системам Банка международных рас�
четов. В ходе встречи делегаты представят инфор�
мацию о надзоре за платежными системами, осу�
ществляемым в их странах. Интерфакс, 25.9.2006г.

– Корейский банк развития (Korea Develop�
ment Bank, KDB, Южная Корея) будет финанси�
ровать проект строительства жилого комплекса
«Хайвилл Астана», реализуемый корейской стро�
ительной компанией Highvill. Соответствующее
соглашение подписали директор департамента по
трастовому бизнесу KDB Хе Гон Ким и президент
Highvill Kazakhstan Ин Сик Хван в пятницу в Аста�
не. «Это финансирование, т.е. кредитные ресурсы,
а не вхождение в капитал», – пояснил Х.Ким
агентству «Интерфакс�Казахстан» перед началом
церемонии подписания документа. Он отметил,
что по этому соглашению KDB обязуется предо�
ставлять кредитные ресурсы на строительство жи�
лого комплекса с тем, чтобы проект не испытывал
дефицита финансирования и не зависел от темпов
поступления инвестиций со стороны дольщиков.
Х.Ким сказал, что первый транш в рамках достиг�
нутых договоренностей будет составлять 30
млн.долл.

Ставка по кредиту, по его данным, не превысит
8% годовых. Жилой комплекс «Хайвилл Астана»
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строится близ административного центра Астаны,
недалеко от резиденции президента страны «Ак
орда».

Согласно информации компании Highvill Ka�
zakhstan, строительство блока «А» предполагается
завершить в сент. 2007г., а в нояб. тек.г. – возвести
каркас первого блока. Жилье, возводимое в рам�
ках этого проекта, относится к категории элит�
класса с наличием всей необходимой инфраструк�
туры, включая дороги, парк общей площадью 1
млн. кв.м. Предполагается, что квартиры жилого
комплекса «Хайвилл Астана» будут оснащены со�
временной южнокорейской техникой. Концепция
проекта предполагает реализацию идеи «умного
дома». Интерфакс, 22.9.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s присвоило долгосрочный валютный рейтинг
Baa1 предстоящему выпуску нот с погашением в
2011г., выпускаемых TuranAlem Finance B.V под
гарантии казахстанского банка «ТуранАлем». Как
сообщается в пресс�релизе агентства, прогноз
рейтинга – «стабильный». Банк «ТуранАлем» вхо�
дит в число трех крупнейших банков Казахстана.
По итогам 2005г. банк «ТуранАлем» занял 8 место
по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 22.9.2006г.

– Международная система денежных перево�
дов UNIStream планирует развивать бизнес в Ка�
захстане и намерена в перспективе занять по край�
ней мере 25% рынка денежных переводов респу�
блики, говорится в сообщении UNIStream.

«Сегодня Казахстан является одним из самых
перспективных направлений в СНГ, система раз�
работала специальную программу по развитию ка�
захстанского коридора и намерена преступить к ее
реализации в самое ближайшее время», � приво�
дятся в сообщении слова гендиректора UNIStream
Сурена Айрияна.

По его словам, UNIStream, которая занимает
24% рынка денежных переводов стран СНГ, рас�
сматривает Казахстан как плацдарм для дальней�
шего развития своей активности в азиатском на�
правлении. Согласно сообщению, эксперты UNI�
Stream оценивают потенциал казахстанского рын�
ка денежных переводов, как минимум, в 3
млрд.долл.

Программа по развитию «казахстанского кори�
дора» включает комплекс мер, направленных на
маркетинговое исследование местного рынка де�
нежных переводов, разработку тактики действий
на этом рынке с учетом потребностей потребите�
лей и местных особенностей. Один из главных
компонентов программы � подписание партнер�
ских соглашений с основными банками и продви�
жение брэнда UNIStream, говорится в сообщении.

Количество пунктов обслуживания компании
UNIStream в 85 странах превышает 25 тыс. К кон�
цу 2007г. система намерена довести их количество
до 50 тыс. Международной системой денежных
переводов UNIStream управляет банк «Юни�
стрим» � дочерний банк российского Юниаструм
банка, специализирующийся на денежных пе�
реводах. Интерфакс, 21.9.2006г.

– Казахстанский банк «Каспийский» привлек
синдицированный заем на 140 млн.долл. для тор�
гового финансирования.

Как отмечается в пресс�релизе банка, соответ�
ствующий договор стороны подписали на этой не�

деле. Средства привлечены двумя траншами: сро�
ком на 370 дней и 2 года с возможностью пролон�
гации.

Первоначально сумма займа составляла 100
млн.долл., вследствие повышенного интереса со
стороны международного рынка она была увели�
чена до 140 млн.долл., отмечается в сообщении.

В сделке приняли участие 30 иностранных бан�
ков из Европы, США и Азии. Ведущими организа�
торами займа выступили UniCredit Group и Cit�
ibank N.A.

Банк «Каспийский» по итогам 2005г. занял 53
место по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА», и 7 место среди 30 банков Казахстана. Ин�
терфакс, 20.9.2006г.

– Национальный банк Казахстана с 1 окт. тек.г.
установил официальную ставку рефинансирова�
ния на уровне 9% годовых, оставив предыдущее
значение ставки без изменения, сообщили агент�
ству в пресс�службе Нацбанка.

«За последние три месяца уровень годовой ин�
фляции понизился с 9% в мае до 8,7% в авг. В IV
кв. 2006г. также ожидается незначительное ее по�
нижение», – говорится в пресс�релизе централь�
ного банка республики. «Данная тенденция
объясняется, среди прочего, мерами по ужесточе�
нию денежно�кредитной политики, в частности,
по повышению ставок по операциям Националь�
ного банка (с начала 2005г. официальная ставка
рефинансирования повысилась с 7 до 9%), а также
по ужесточению минимальных резервных требо�
ваний», – говорится в сообщении.

В информации также отмечается, что меры,
предпринятые Нацбанком за последние полтора
года, будут и в дальнейшем способствовать связы�
ванию избыточной ликвидности банковского сек�
тора и снижению инфляционного давления в це�
лом.

В этом году Национальный банк Казахстана
дважды повышал ставку рефинансирования: с 1
апр. 2006г. – до 8,5% годовых (с 8%), с 1 июля – до
9%. KZ�today, 19.9.2006г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА) пла�
нирует до конца 2007г. довести свою долю в устав�
ном капитале российского ООО «Славинве�
стбанк» до 51%, говорится в сообщении пресс�
службы БТА.

Доля БТА в уставном капитале российского
банка составляет 15,63%.

«Выкуп долей в капитале запланирован в рам�
ках новой стратегии развития АО «Банк ТуранА�
лем», рассчитанной на среднесрочную и долгос�
рочную перспективу», � отмечается в пресс�рели�
зе.

Ранее сообщалось, что БТА планирует до конца
2006г. выкупить 51% голосующих акций казах�
станского АО «Темирбанк».

«После покупки банков «ТуранАлем» объеди�
нит управление. В банках будет внедрена суще�
ствующая в БТА система управления рисками и
принятия решений, стандарты качества обслужи�
вания корпоративных и розничных клиентов, уве�
личено количество филиалов и допофисов. Это
будут основные каналы обслуживания клиентов
БТА. Их продуктовый ряд планируется расши�
рять. Основные усилия будут направлены на клю�
чевые клиентские сегменты: крупные корпора�
ции, предприятия малого и среднего бизнеса и
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частных лиц», � цитирует пресс�служба председа�
теля правления БТА Садуакаса Мамештеги.

В свою очередь, по мнению председателя пра�
вления Славинвестбанка Артура Трофимова, ко�
торое приводится в сообщении, увеличение доли
БТА обеспечит российскому банку новые перс�
пективы развития. «Основными преимуществами
перехода банка «ТуранАлем» в статус стратегиче�
ского инвестора Славинвестбанка являются уве�
личение капитала, снижение цены ресурсов, укре�
пление рыночной позиции банка», � считает
А.Трофимов.

Новая стратегия БТА утверждена на недавнем
заседании совета директоров кредитной организа�
ции. Стратегические цели банка на 2006�15гг.
включают выход на лидирующие позиции в Казах�
стане и других рынках стран СНГ в сегментах роз�
ничного и корпоративного обслуживания. Наме�
чено также увеличить совокупные активы банка к
2010г. до 25 млрд.долл., к 2015г. � до 50 млрд.долл.

Банк «ТуранАлем» входит в число трех кру�
пнейших банков Казахстана. К 2008г. БТА плани�
рует стать одним из крупнейших частных банков
СНГ.

Темирбанк является одним из ведущих казах�
станских розничных банков, входит в число деся�
ти крупнейших банков страны.

По итогам 2005г. БТА занял 8 место по объему
активов в рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки
СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Те�
мирбанк занял в этом рэнкинге 102 место.

Славинвестбанк является универсальным бан�
ком. По итогам первого полугодия 2006г. банк за�
нял 72 место по размеру активов среди российских
банков в рэнкинге «Интерфакс�100», составлен�
ном «Интерфакс� ЦЭА». Интерфакс, 18.9.2006г.

– Казахстанский банк «ЦентрКредит» (БЦК)
впервые разместил на зарубежных рынках облига�
ции, номинированные в тенге. Объем размещения
пятилетних облигаций с фиксированным купоном
8,25% годовых составил 25 млрд. тенге, говорится
в сообщении банка.

Выпуск был осуществлен через дочернюю ком�
панию � CenterCredit International B.V. (Нидерлан�
ды). Эта сделка явилась первым в истории респу�
блики выходом казахстанского эмитента на внеш�
ний рынок путем выпуска облигаций, номиниро�
ванных в национальной валюте, приводятся в
пресс�релизе слова председателя правления банка
Владислава Ли.

В пресс�службе БЦК агентству «Интерфакс�
Казахстан» уточнили, что расчеты с держателями
бумаг будут производиться в долл. с привязкой к
тек. курсу этой валюты к тенге на день выплаты.

По данным пресс�службы, сделка по размеще�
нию облигаций будет закрыта 20 сент. Средства
(которые номинированы в долл.) будут перечисле�
ны инвесторами организатору выпуска � Morgan
Stanley & Co. International, который конвертирует
сумму привлечения в тенге по рыночному курсу
тенге к долл. для зачисления на счет эмитента.

Средства для погашения купонов облигаций (в
тенге) будут направляться агенту по конвертации �
АО «Народный сберегательный банк Казахстана».
Этот банк осуществит конвертацию средств в
долл. по биржевому курсу, действующему на дату
конвертации, с дальнейшим перечислением сумм
депозитарию для расчетов с держателями облига�
ций.

Согласно сообщению, привлеченные средства
будут использованы для кредитования клиентов, а
также для общих корпоративных целей, включая
управление ликвидностью.

По мнению управляющего директора БЦК Ти�
мура Ишмуратова, приведенному в сообщении, в
результате размещения бумаг «был создан между�
народный бенчмарк по тенговым инструментам,
что в дальнейшем будет являться отправной точ�
кой при установлении стоимости ценной бумаги
для последующих казахстанских эмитентов».

Организатором сделки выступил Morgan Stan�
ley & Co. International . Бонды обращаются на Лон�
донской фондовой бирже.

Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s присвоило ценным бумагам долгосрочный
рейтинг «Ba1», прогноз � «стабильный».

По итогам 2005г. банк «ЦентрКредит» занял 27
место по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА», и 6 место среди 30 казахстанских банков.

Официальный курс на 18 сент. � 126,15 тенге/1
долл. Интерфакс, 18.9.2006г.

– Дочерняя компания казахстанского банка
«ТуранАлем» (БТА) � TuranAlem Finance B.V. �
привлекла синдицированный заем на 1,111
млрд.долл. под гарантию БТА, говорится в сооб�
щении «ТуранАлема».

«Синдицированный заем в размере 1,111
млрд.долл. привлечен двумя траншами сроком на
18 месяцев и 3 года», � отмечается в пресс�релизе.

Процентная ставка по двум траншам составля�
ет 35 и 65 базисных пунктов, соответственно,
сверх ставки Libor.

В сообщении отмечается, что первоначальная
сумма синдицированного займа, привлекаемого в
общекорпоративных целях и в целях торгового
финансирования, включая рефинансирование
прошлогоднего займа на 777 млн.долл., составляла
800 млн.долл., вследствие повышенного интереса
со стороны международного рынка, была увеличе�
на.

Ведущими организаторами и букраннерами
сделки выступили Bank of Tokyo�Mitsubishi UFJ
Ltd, Commerzbank Aktiengesellschaft и Standard
Chartered Bank. В качестве уполномоченных орга�
низаторов выступили ABN Amro Bank N.V., Bay�
ernLB, ING Bank N.V., JPMorgan, Mediobanca, Mi�
zuho and Morgan Stanley.

Участниками синдиката, включая организато�
ров, выступили 55 зарубежных банков и финансо�
вых института из 20 стран. Участники синдикации
были представлены кредиторами из Западной Ев�
ропы (53%), Северной Америки (16%), Ближнего
Востока (13%), Юго�Восточной Азии (9%) и Вели�
кобритании (9%). Часть инвесторов впервые зая�
вила о себе на казахстанском рынке синдициро�
ванных займов.

«Заем поможет банку «ТуранАлем» укрепить
лидерство на рынке торгового финансирования в
условиях быстро развивающегося казахстанского
финансового сектора», � приводятся в пресс�рели�
зе слова исполнительного директора БТА Дины
Абдыкалыковой.

TuranAlem Finance B.V., основанная в 2001г.,
является 100%�ным дочерним предприятием БТА.

Банк «ТуранАлем» входит в число трех кру�
пнейших банков Казахстана. Активы банка на 1
сент. 2006г. превысили 10,7 млрд.долл., совоку�
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пный собственный капитал составил 1,7
млрд.долл. К 2008г. БТА планирует стать одним из
крупнейших частных банков СНГ.

В состав акционеров банка входят казахстан�
ские и иностранные компании с долями от 5% до
7%, а также Европейский банк реконструкции и
развития, Международная финансовая корпора�
ция, Голландский банк развития и консорциум,
возглавляемый шведской инвестиционной груп�
пой East Capital.

По итогам 2005г. БТА занял 8 место по объему
активов в рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки
СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Ин�
терфакс, 14.9.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
предложил экс�главе Всемирного банка (ВБ)
Джеймсу Вульфенсону стать советником по разви�
тию регионального финансового центра (РФЦА),
который создается в Алма�Ате, сообщил председа�
тель госагентства по регулированию деятельности
РФЦА Аркен Арыстанов.

«Вчера состоялась встреча президента (Н.На�
зарбаева � ИФ) с господином Вульфенсоном, на
которой было официально предложено ему также
выступить советником по развитию финансового
центра в Алма�Ате», � сообщил А.Арыстанов в че�
тверг на пресс�конференции в Астане.

Д.Вульфенсон в ходе встречи с руководством
госагентства в тот же день «попросил представить
ему стратегию, рекомендации компании Boston
Consulting Group и наше видение: чего мы хотим
достичь», создавая в Алма�Ате региональный
финцентр, отметил представитель РФЦА.

«У нас продолжатся переговоры в Сингапуре во
время встречи МВФ и Всемирного банка, на кото�
рой мы планируем также провести презентацию
РФЦА для институциональных и других инвесто�
ров», � добавил А.Арыстанов.

Как сообщалось, в июне этого года президент
Казахстана подписал закон о региональном фи�
нансовом центре в Алма�Ате и сопутствующий
ему проект закона «О внесении изменений и до�
полнений в некоторые законодательные акты по
вопросам создания РФЦА».

Основной целью указанных законов является
определение правового режима деятельности
участников РФЦА.

Согласно документу, создается уполномочен�
ный государственный орган по регулированию
деятельности РФЦА. Законом о РФЦА утвержда�
ется специализированный финансовый суд цен�
тра с целью рассмотрения споров, вытекающих из
гражданских, трудовых, административных и
иных правоотношений в качестве суда первой ин�
станции. Законом устанавливается, что судом ап�
елляционной и надзорной инстанций для специа�
лизированного суда РФЦА является Верховный
суд Казахстана.

Работа по изучению возможностей создания в
Алма�Ате регионального финансового центра на�
чалась в 2003г.

Консультантом казахстанского правительства
по проекту создания в Алма�Ате регионального
финансового центра выступила компания Boston
Consulting Group.

РФЦА будет создан в форме специальной зоны
с особым правовым режимом. В отличие от суще�
ствующих в республике специальных экономиче�
ских зон РФЦА не будет иметь своей четко очер�

ченной территории. Принцип территориальности
будет соблюдаться требованием для участников
РФЦА о наличии офиса на территории города Ал�
ма�Аты.

Иностранные граждане и лица без гражданства,
прибывающие на территорию Казахстана для осу�
ществления деятельности в РФЦА, будут получать
въездную визу при прибытии в международный
аэропорт Алма�Аты. Продление срока действия
виз, а также изменение категории виз по ходатай�
ству лица может осуществляться исполнительным
органом РФЦА без выезда этого лица за пределы
республики.

Участники РФЦА получат возможность вести
делопроизводство и заключать сделки только на
английском языке, нормативные решения испол�
нительного органа также будут переводиться на
английский язык.

Планируется, что основные группы игроков в
РФЦА помимо брокерско�дилерских организаций
будут состоять из эмитентов, инвесторов и маркет�
мейкеров.

Предполагается, что в список потенциальных
эмитентов войдут казахстанские компании круп�
ного и среднего размера, компании среднего раз�
мера из России, Украины и центрально�азиатско�
го региона, казахстанские банки, брокеры РФЦА
по индексным фондам и другим ценным бумагам,
обеспеченным активами, а также другие ино�
странные эмитенты.

Инвесторами в РФЦА, как ожидается, будут
казахстанские пенсионные фонды, паевые фонды,
страховые организации, казахстанские банки и
компании, российские и другие региональные
банки, другие крупные и средние частные инве�
сторы, иностранные инвесторы, исламские инве�
сторы.

Вместе с тем в качестве экономических стиму�
лов для создания привлекательных условий для
эмитентов предлагаются частичное возмещение
затрат на аудит в зависимости от объемов эмис�
сии, скидки на листинг вплоть до нулевого уровня
стоимости листинга в первый год работы РФЦА,
освобождение от сбора за регистрацию в РФЦА.

Налоговый контроль участников РФЦА будет
проводиться только на основании налоговой от�
четности, подтвержденной аудиторским отчетом.

На создание в Алма�Ате регионального фин�
центра в республиканском бюджете на 2006г. пре�
дусмотрено 1,5 млрд. тенге (126,14/1 долл.).

В целях успешного создания РФЦА сформиро�
вано специальное госагентство республики, кото�
рое напрямую подчиняется главе государства. Ин�
терфакс, 14.9.2006г.

– Совет директоров казахстанского банка «Ту�
ранАлем» (БТА) утвердил новую стратегию БТА,
которая разработана консультантами компании
Deloitte, говорится в сообщении банка.

«Стратегические цели банка на 2006�15гг.
включают выход на лидирующие позиции в Казах�
стане и других рынках СНГ в сегментах розницы,
малого и среднего бизнеса и корпоративного об�
служивания и получение долей рынка в Казахста�
не � не менее 25%, в России � не менее 2%, в дру�
гих странах присутствия � не менее 5%», � подчер�
кивается в пресс� релизе.

В результате реализации стратегии «ТуранА�
лем» должен стать «крупнейшим универсальным
коммерческим банком в СНГ».
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«Банк практикует собственную методологию
проникновения на новые рынки с помощью ин�
струментов торгового финансирования и корпо�
ративного банкинга, приобретая или создавая сеть
с нуля. Инвестируя сначала в покупку небольших
пакетов региональных банков и внедрив междуна�
родные стандарты финотчетности, мы затем уже
начинаем развитие розницы и услуг для малого и
среднего бизнеса. Банк составляет ядро группы
финансовых компаний, предоставляя полный
спектр финансовых услуг для розничных и корпо�
ративных клиентов», � говорится в сообщении со
ссылкой на заместителя председателя правления
БТА Генрига Холодзинского.

Банк намерен эффективно использовать расту�
щие внешнеторговые потоки Казахстана с целью
расширения своего присутствия в странах � кру�
пнейших торговых партнерах СНГ, в т.ч. в Турции
и Китае.

В соответствии со стратегией, БТА запланиро�
вал нарастить долю розницы до 50% за счет выде�
ления ее в банковском портфеле в отдельный биз�
нес, повышения качества обслуживания и инве�
стиций в технологическую модернизацию.

Совокупные активы банка намечено увеличить
к 2010г. до 25 млрд.долл., к 2015г. � до 50
млрд.долл. Уточняется в сообщении, «рост акти�
вов в Казахстане предполагается к 2015г. до 34
млрд.долл., капитала � до 3,8 млрд.долл., чистой
прибыли � до 615 млн.долл., количества отделений
� до 286, сотрудников � до 6963 чел.».

На 1 сент. 2006г. активы банка превысили 10,7
млрд.долл., собственный капитал составил 1,7
млрд.долл.

Банк «ТуранАлем» является одним из трех кру�
пнейших банков Казахстана. В состав акционеров
банка входят казахстанские и иностранные компа�
нии с долями от 5% до 7%, а также Европейский банк
реконструкции и развития, Международная финан�
совая корпорация, Голландский банк развития и
консорциум, возглавляемый шведской инвести�
ционной группой East Capital. Интерфакс, 13.9.2006г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА) пла�
нирует привлечь синдицированный заем на 800
млн.долл., говорится в сообщении пресс�службы
банка.

«Совет директоров БТА утвердил бизнес�план
банка на 2007г. и одобрил привлечение глобально�
го синдицированного займа на 800 млн.долл. с по�
следующей переподпиской до 1,5 млрд.долл. от
синдиката банков, организованного Bank of
Tokyo�Mitsubishi UFJ, Commerzbank Aktienges�
ellschaft и Standard Chartered Bank», – отмечается в
пресс�релизе. Пресс�служба не уточняет детали
планируемой сделки. Интерфакс, 13.9.2006г.

– Хусну Озыгин, продавший в прошлом месяце
National Bank of Greece контрольный пакет акций
турецкого Finansbank AS, намерен создать банк в
Казахстане, пишет газета Milliyet.

Х.Озыгин, который остался председателем со�
вета директоров турецкого банка и его бывшего
владельца Fiba Holding AS, заявил, что образова�
ние банка в Казахстане будет профинансировано
частично за счет выплат National Bank of Greece в
размере 2,77 млрд.долл. за Finansbank, сообщило
агентство Bloomberg.

Деятельность нового банка будет сфокусирова�
на на потребительском кредитовании и кредито�
вании мелкого и среднего бизнеса.

По словам Х.Озыгина, Fiba уже получила пред�
варительное разрешение на создание банка на Ук�
раине, пишет Milliyet. Новые банки не будут но�
сить название Finansbank, отметил он.

В апр. греческий National Bank of Greece (NBG)
договорился приобрести 46% акций турецкого Fi�
nansbank за 2,29 млрд.евро. Сделка затронула опе�
рации банка в Турции и на Мальте, но из нее были
исключены бизнесы в Нидерландах, России, Ру�
мынии. Интерфакс, 13.9.2006г.

– Страховщики Казахстана в 2006г. могут со�
брать страховые премии на 1 млрд.долл., сообщил
глава АО «Страховая компания «Сентрас Иншу�
ранс» Талгат Усенов на пресс�конференции в сре�
ду в Алма�Ате.

«Страховой рынок Казахстана в последнее вре�
мя переживает бурный рост. За последние пять лет
страховой рынок вырос в 8 раз. Объем страховых
премий в пред.г. вырос на 68% и составил 0,5
млрд.долл. Если рост пойдет такими темпами, то
мы ожидаем, что к концу этого года рынок достиг�
нет отметки в 1 млрд.долл.», – сказал он. По сло�
вам Т.Усенова, казахстанский страховой рынок
«находится еще в стадии начального развития».

«Если сравнить наш рост с другими рынками,
то мы еще существенно уступаем. Такой показа�
тель, как доля премий в ВВП страны, в Казахстане
составляет 1%», – сказал он. По его мнению, ка�
захстанский «страховой рынок имеет огромный
потенциал роста, и дальнейшее развитие здесь не�
минуемо».

«Мы ожидаем, что в ближайшие годы рынок
будет активно развиваться, особенно розничное
страхование. Этому способствует экономическое
развитие страны, а также благосостояние граждан.
Многие уже серьезно начинают задумываться о
необходимости надежной страховой защиты», �
сказал глава страховой компании.

По данным на 1 июля 2006г. в Казахстане дей�
ствуют 39 страховых (перестраховочных) органи�
заций, лицензии на осуществление деятельности
по страхованию жизни имеют 4 организации, по
обязательному страхованию гражданско�право�
вой ответственности владельцев транспортных
средств – 29 организаций. На рынке страховых ус�
луг работают 12 страховых брокеров и 30 актуа�
риев.

Страховщики Казахстана в I пол. тек.г. увели�
чили сбор премий по сравнению с показателем
аналогичного периода 2005г. на 75,6% – до 54,8
млрд. тенге.

АО «Страховая компания «Сентрас Иншу�
ранс», ранее называвшееся АО «СК «Терра», осно�
вано в 1997г. С апр. 2005г. его основным акционе�
ром является компания, входящая в группу «Сен�
трас», работающую на финансовых рынках Казах�
стана, России и Киргизии.

По итогам I пол. 2005г. «Сентрас Иншуранс»
заняла 744 место среди страховых компаний СНГ
и 28 место среди страховых компаний Казахстана
в рэнкинге «Интерфакс�1000. Страховые компа�
нии стран СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА».

Официальный курс на 13 сент. – 126,07 тенге/1
долл. Интерфакс, 13.9.2006г.

– Госагентство по финансовому надзору
(АФН) Казахстана к началу сент. подписало с 16
банками меморандумы о сотрудничестве и взаи�
модействии в вопросах повышения прозрачности
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деятельности кредитного учреждения, сообщил
глава АФН Арман Дунаев журналистам в среду в
Алма�Ате.

Меморандумом предусмотрено предание глас�
ности банком, подписавшим его, через СМИ,
свои сайты, информации о крупных участниках
банка вплоть до физических лиц, о дочерних и за�
висимых организациях банка, о стратегии разви�
тия бизнеса и приоритетных направлениях дея�
тельности, а также о составе совета директоров, в
т.ч. с указанием независимых директоров.

По информации А.Дунаева, меморандумы уже
подписали Казкоммерцбанк, банк «ТуранАлем»,
Народный банк, АТФБанк, Альянс банк, «Центр�
Кредит», банк «Каспийский», Нурбанк, Темир�
банк, Цеснабанк, Эксимбанк, Казинвестбанк,
Нефтебанк, Данабанк, Сеним�Банк и Заман�
Банк.

А.Дунаев сообщил, что из подписавших мемо�
рандумы информацию об акционерах в устано�
вленный срок раскрыли 13 банков, два банка (Эк�
симбанк и Сеним�Банк) могут обнародовать та�
кую информацию позже, не опубликовал инфор�
мацию Заман�Банк.

Не раскрыли информацию о составе совета ди�
ректоров в положенный срок Альянс банк и Дана�
банк. Вместе с тем не обнародовали свои страте�
гии в срок 7 банков: Альянс банк, Народный банк,
«ЦентрКредит», Нурбанк, Заман банк, Сеним
банк и Эксимбанк. На 1 авг. 2006г. в Казахстане
действовало 34 коммерческих банка. Интерфакс,
7.9.2006г.

– Казахстанский Темирбанк привлек синдици�
рованный заем в размере 50 млн.долл., сообщил
управляющий директор, член правления банка
Бахыт Джоламан на пресс�конференции в Алма�
Ате в четверг.

По его информации, кредитное соглашение о
синдицированном займе было подписано 4 сент.
Срок кредита � 369 дней с возможностью продле�
ния еще на 369 дней.

Организатором сделки выступил Standard Bank
Plc. В сделке также приняли участие Adria Bank
Aktiengesellschaft, АКА Ausfuhrkredit� Gesellschaft
mbH, Banif�Banco Internacional do Funchal S.A.,
банк «ТуранАлем», Dresdner Bank AG, HSBC Bank
Plc, Hypo Alpe�Adria�Bank International AG, Lon�
don Forfaiting Company, Bank of New York, Export�
Import Bank of the Republic of China.

Как отметил управляющий директор, первона�
чальная сумма сделки планировалась в размере 35
млн.долл., но была увеличена до 50 млн.долл. вви�
ду высокого спроса. «Синдицированный заем на
50 млн.долл. является самым крупным в истории
Темирбанка», � добавил Б.Джоламан.

Он подчеркнул, что привлечен заем «по рекор�
дно низкой для Темирбанка и относительно низ�
кой для казахстанских финансовых институтов
ставке заимствования � Libor + 1,65% годовых». «В
целом мы считаем, что это очень успешная сделка
для Темирбанка», � подытожил Б.Джоламан.

Полученные средства будут использованы в об�
щих корпоративных целях клиентов АО «Темир�
банк», в т.ч. для финансирования импортно� эк�
спортных контрактов.

АО «Темирбанк» является одним из ведущих
казахстанских розничных банков, входит в семер�
ку крупнейших банков страны по размеру соб�
ственного капитала.

Темирбанк по итогам 2005г. занял 102 место по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 7.9.2006г.

– Казахстанский Нефтебанк планирует при�
влечь стратегического инвестора, сообщил пред�
седатель правления банка Жомарт Есентугелов на
пресс�конференции в Алма�Ате. Согласно новой
стратегии на 2006�08гг., одной из целей руковод�
ства банка является выход на международные
рынки капитала и сотрудничество с международ�
ными финансовыми институтами.

«В этой части мы себе поставили на этот год
проведение первой рейтинговой оценки, и с этой
целью мы ведем сейчас переговоры с двумя рей�
тинговыми компаниями. Надеемся, что в окт.�
нояб. этого года мы уже приступим к получению
первого рейтинга», – сказал он, отметив, что пере�
говоры ведутся с агентствами Moody’s и Fitch Ra�
tings.

По словам Ж.Есентугелова, получить рейтинг
необходимо для того, чтобы продемонстрировать
рынку открытость и оценить кредитоспособность
банка для потенциальных инвесторов.

«По нашему плану, мы хотели бы уже в 2009г.
вести серьезный разговор о том, чтобы к нам «за�
шел» стратегический инвестор», – сказал он, отве�
чая на вопрос о возможном сроке реализации по�
ставленной задачи.

«Поиск стратегического инвестора начался уже
сейчас. Мы присматриваемся к тем банкам или
финансовым институтам, которые проявляют ин�
терес к СНГ, России, Казахстану», – отметил он,
подчеркнув, что поставлена задача, чтобы новыми
акционерами банка стали финансовые институты
из дальнего зарубежья.

Руководство Нефтебанка также не исключает
возможности его развития как финансовой груп�
пы. «Такая идея есть. Это может быть страховая
компания, лизинговая компания, т.е. ряд каких�то
финансовых институтов – спутников банка», –
сказал Ж.Есентугелов.

Он также сообщил, что банк планирует к 2009г.
увеличить объем активов в 12 раз, собственный ка�
питал – в 3 раза.

По итогам первого полугодия 2006г., сказал
банкир, активы Нефтебанка выросли на 34% – до
8,8 млрд. тенге, собственный капитал – на 8,6%,
до 2,5 млрд. тенге. По его данным, с сохранением
текущей тенденции развития банка (на 1 сент. его
активы составили 10 млрд. тенге) к концу тек.г.
размер активов планируется довести до 13 млрд.
тенге.

Акционерами банка являются 6 компаний –
АО «Алматы Инвестмент Менеджмент», ТОО Eas�
tern Financial, ТОО «ЛиМ Реалти», ТОО «Теле�
ком�Азия», ТОО «Родник» и ТОО «Технотекс».

Нефтебанк по итогам 2005г. занял 614 место по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
и 23 место среди казахстанских банков.

Официальный курс на 4 сент. – 125,46 тенге (1
долл.). Интерфакс, 4.9.2006г.

– Казахстанский Альянс банк и российско�ка�
захстанский Евразийский банк развития подписа�
ли меморандум о сотрудничестве, говорится в со�
общении Альянс банка.

Согласно пресс�релизу, документ подписан в
целях реализации совместных инвестиционных
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проектов, направленных на развитие инфраструк�
туры, увеличение выпуска высокотехнологичной
продукции и создание новых рабочих мест в про�
мышленности, энергетике и транспорте.

«Стороны имеют общие интересы и намерены
сотрудничать в области финансирования инвести�
ционных проектов и экспортных операций, взаим�
но дополняя друг друга за счет использования раз�
личных финансовых инструментов», � отмечается в
сообщении со ссылкой на текст меморандума.

В соответствии с подписанным меморандумом
Альянс банк рассмотрит возможность софинанси�
рования или предоставления гарантий по проектам,
финансируемым Евразийским банком развития.

Альянс банк и Евразийский банк развития также
договорились содействовать друг другу в структури�
ровании инвестиционных проектов на предмет
дальнейшего совместного финансирования и обме�
ниваться информацией об инвестиционных проек�
тах, в которых возможно участие обеих сторон.

Евразийский банк развития является междуна�
родной финансовой организацией, учрежденной
правительствами России и Казахстана в янв.
2006г. с целью содействия развитию рыночной
экономики государств� участников, их устойчиво�
му экономическому росту и расширению взаим�
ных торгово�экономических связей. Инициатива
создания банка принадлежит президентам России
и Казахстана.

Альянс банк по итогам 2005г. занял 25 место по
объему активов среди банков СНГ в рэнкинге
«Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Региональная сеть Альянс
банка насчитывает 133 представительства в респу�
блике. Интерфакс, 31.8.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s повысило рейтинг финансовой устойчивости
Народного банка Казахстана (Халык Банк) до «D»
с «D�», сообщается в пресс�релизе агентства.

Прогноз рейтинга � «стабильный».
Moody’s подтвердило долгосрочный и краткос�

рочный рейтинги банка по депозитам на уровне
«Ba1» и «NP», а также долгосрочный рейтинг
«Baa1», присвоенный необеспеченным приори�
тетным облигациям банка, выпущенным через
HSBK (Europe) B.V.

Повышение рейтинга Народного банка Казах�
стана отражает сильные финансовые показатели
банка по IFRS, отмечавшиеся в течение последних
трех лет. Аналитики Moody’s принимают в расчет
хорошо развитую сеть филиалов банка в Казахста�
не, а также относительно низкую зависимость от
иностранных кредитов и поддержание сильного
уровня капитализации, говорится в сообщении
агентства. Интерфакс, 31.8.2006г.

– Национальный банк Республики Казахстан
выпускает в обращение банкноты номиналом от
200 до 10000 тенге нового дизайна. Об этом заявил
председатель Национального банка РК Анвар
Сайденов.

Анвар Сайденов подчеркнул, что данная мера
обусловлена рядом факторов и направлена на уси�
ление защиты национальной валюты от подделок.
Номинальный ряд банкнот останется прежним.
Банкноты нового дизайна образца 2006г. полно�
стью исключают вероятность ошибочного воспри�
ятия какого�либо номинала, так как все номиналы
отличаются как по цветам, так и по размеру. Цве�
товая гамма подобрана таким образом, чтобы соз�

дать положительный и легко узнаваемый образ
банкнот любого достоинства. Каждый следующий
номинал больше предыдущего на 4 мм. по длине и
на 3 мм. по ширине.

В ходе брифинга было отмечено, что все банк�
ноты выполнены в едином стиле, лицевая сторона
содержит преимущественно вертикальные изо�
бражения, оборотная сторона – горизонтальные.
В целом дизайн отображает современность Казах�
стана, включает все государственные символы,
изображения архитектурных объектов и природ�
ных ландшафтов страны. На лицевой стороне
банкнот в центральной части расположен мону�
мент «Астана�Байтерек» – достижение современ�
ной казахстанской архитектуры, конструкторской
и инженерной мысли, символ развития независи�
мого Казахстана. Посередине банкноты на цвет�
ных полосах изображены фрагменты нот государ�
ственного гимна Республики Казахстан, на кото�
рые нанесено цифровое обозначение номинала.
Слева от монумента «Байтерек» нанесент. –одним
цветом государственный герб Республики Казах�
стан. В верхней правой части – изображение госу�
дарственного флага. В нижней части банкноты
изображена открытая ладонь руки, в классической
геральдике символизирующей веру, искренность
и правосудие. Было отмечено, что новые тенге уже
можно будет увидеть 15 нояб. в День националь�
ной валюты. Период параллельного обращения
денежных знаков старого образца и образца 2006г.
составляет 1 год. ИА Regnum, 29.8.2006г.

– Казахстанский АТФ�Банк планирует прио�
брести банк в Москве, в одной из среднеазиатских
республик и, возможно, на Украине, сообщил
председатель совета директоров АТФ�Банка Ти�
мур Исатаев на пресс�конференции во вторник в
Алма�Ате. «Сроки на все приобретения – до конца
следующего года», – отметил он. АТФ�Банк вхо�
дит в число пяти крупнейших по величине активов
банков Казахстана. По состоянию на 1 июля 2006г.
активы банка составляли 3,894 млрд.долл., соб�
ственный капитал –307,225 млн.долл. По итогам
2005г. АТФ�Банк занял 23 место по объему акти�
вов в рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
22.8.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings подтвердило рейтинг дефолта эмитента по
обязательствам в иностранной валюте казахстан�
ского банка «ТуранАлем» на уровне BB+, краткос�
рочный рейтинг по обязательствам в иностранной
валюте BBB�, краткосрочный рейтинг по обяза�
тельствам в национальной валюте F3, рейтинг
поддержки – «3», а также индивидуальный рей�
тинг C/D, сообщается в пресс�релизе банка.

Прогноз рейтинга дефолта эмитента – «стабиль�
ный». Уровень рейтингов отражает умеренную ве�
роятность поддержки банка в случае необходимо�
сти правительством Казахстана. Индивидуальный
рейтинг отражает риски, сопровождающие значи�
тельное увеличение портфеля кредитов банка, а
также кредитные и операционные риски, связан�
ные с расширением его деятельности.

Банк «ТуранАлем» входит в число трех кру�
пнейших банков Казахстана. По итогам I пол.
2005г. «ТуранАлем» занял 7 место по объему акти�
вов в рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс,
22.8.2006г.
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– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов считает целесообразным определить пределы
внешних заимствований для банков республики.
«Безусловно, мы приветствуем процесс роста
внешних заимствований, но давайте определим,
каков внешний порог безопасности, на сколько
сегодня и как много мы должны увеличивать свой
объем внешнего заимствования. Может быть, мы
должны еще в три раза его увеличивать – это при�
ток средств, но кто�то должен очень четко опреде�
лить порог», – заявил премьер во вторник на засе�
дании правительства, посвященном итогам со�
циально�экономического развития Казахстана в I
пол.

По его мнению, необходимо «концептуально
определить критерии и пропорции во внешнем за�
имствовании», что должно быть отражено «не
только в теоретических высказываниях, но и в до�
статочно емких цифрах». «Мы должны либо дать
четкий ответ банковскому сектору и сказать, до
какого предела это возможно, либо дать другие
сигналы», – сказал он. Премьер отметил, что ми�
нэконом и бюджетного планирования и Нацбанк
должны найти понимание в этом вопросе.

Вице�министр экономики и бюджетного пла�
нирования Марат Кусаинов, в свою очередь, сооб�
щил, что минэкономики совместно с госагент�
ством финансового надзора (АФН) и Нацбанком
разрабатывает концепцию развития управления
государственным и валовым внешним долгом, в
которой будут определены пороговые значения за�
имствований. «В течение месяца мы готовы про�
ект представить правительству», – сказал М.Ку�
саинов. По его данным, долг банковского сектора
за последние несколько лет увеличился. На 1 янв.
2005г. он составлял 6,6 млрд.долл., на 1 янв. 2006г.
–13,6 млрд.долл., на 1 апр. 2006г. – уже 16
млрд.долл., отметил он.

Как сообщалось ранее, АФН весной постано�
вило в течение 2006г. поэтапно – 1 июля, 1 сент. и
1 окт. – ввести ряд ограничений на привлечение
коммерческими банками внешних заимствова�
ний. По мнению экспертов АФН, на ликвидности
банковского сектора может негативно сказаться
практика привлечения займов с коротким сроком
погашения для последующего финансирования
долгосрочных проектов. Интерфакс, 15.8.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s повысило рейтинг финансовой устойчивости
казахстанского АО «Государственная страховая
корпорация по страхованию экспортных кредитов и
инвестиций» до Ваа1 с Ва1. Как сообщается в пресс�
релизе агентства, рейтинг был поставлен на перес�
мотр с возможностью повышения 12 июля 2006г.
Прогноз рейтинга – «стабильный». Основное влия�
ние на повышение рейтинга АО, как отмечается в
сообщении Moody’s, оказало повышение рейтинга
валютных обязательств Казахстана до Ваа2 с Ваа3 9
июня. АО «Государственная страховая корпорация
по страхованию экспортных кредитов и инвести�
ций» было создано в авг. 2003г. правительством Ка�
захстана с целью поддержки несырьевого экспорта
и инвестиций за рубеж. Казахстану принадлежит
100% акций АО. Интерфакс, 11.8.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s повысило рейтинг финансовой устойчивости
казахстанского АО «государственная страховая
корпорация по страхованию экспортных кредитов
и инвестиций» до Ваа1 с Ва1.

Как сообщается в пресс�релизе агентства, рей�
тинг был поставлен на пересмотр с возможностью
повышения 12 июля 2006г. Прогноз рейтинга –
«стабильный». Основное влияние на повышение
рейтинга АО, как отмечается в сообщении Moo�
dy’s, оказало повышение рейтинга валютных обя�
зательств Казахстана до «Ваа2» с «Ваа3» 9 июня.
АО «Государственная страховая корпорация по
страхованию экспортных кредитов и инвестиций»
было создано в авг. 2003г. правительством Казах�
стана с целью поддержки несырьевого экспорта и
инвестиций за рубеж. Казахстану принадлежит
100% акций АО. Интерфакс, 11.8.2006г.

– В Алма�Ате официально открылись первые в
Казахстане банкоматы для автомобилистов. Пред�
ставитель банка ABN Amro, которому принадле�
жат банкоматы, Сулушаш Магзиева, сообщила о
том, что апробация двух банкоматов проводится
около двух недель. За время работы банкоматов
лишь некоторые клиенты пользовались ими пра�
вильно – не выходя из автомобилей. «Большин�
ство клиентов парковались в стороне, выходили из
машины и направлялись к банкоматам», – отме�
тила она. Как сообщили в службе банка, осущест�
вляющей техническое обеспечение банкоматов,
стоимость одного банкомата составляет 50
тыс.долл., вес – 1200 кг. Как отметил на церемо�
нии открытия начальник розничного бизнеса по
Европе ABN Amro Bank Раджив Агарвал, в планах
банка создание сети банкоматов для автомобили�
стов в Алма�Ате. ИА Regnum, 9.8.2006г.

– Казахстанский банк «ЦентрКредит» в I пол.
2006г. получил чистую прибыль в 3,5 млрд. тенге,
что на 66,7% больше, чем за аналогичный период
пред.г. (2,1 млрд. тенге). Как отмечается в пресс�
релизе банка, в течение I пол. собственный капи�
тал вырос с 23,3 млрд. тенге до 54,9 млрд. тенге,
уставный �с 9,9 млрд. тенге до 16,3 млрд. тенге. Ак�
тивы банка за год, прошедший с 1 июля 2005г. по 1
июля 2006г., выросли с 224,4 млрд. тенге до 410,6
млрд. тенге, обязательства – с 207,7 млрд. тенге до
381,2 млрд. тенге. На 1 июля т.г. филиальная сеть
банка включала 19 структурных подразделений и
117 расчетно�кассовых отделов. По итогам 2005г.
банк «ЦентрКредит» занял 27 место по объему ак�
тивов в рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА», и 6 место сре�
ди казахстанских банков. Официальный курс на 8
авг. – 121,55 тенге/1 долл. Интерфакс, 8.8.2006г.

– TuranAlem Securities (дочерняя структура ка�
захстанского банка «ТуранАлем») купила 9,9% ак�
ций ОАО «Украинский кредитно�торговый банк»
(УКТБ, Киев), сообщила глава представительства
банка «ТуранАлем» на Украине Светлана Берда�
лиева. «TuranAlem Securities купила 9,9% акций
УКТБ для своего клиента», – сказала она, не уточ�
нив другие детали сделки. На Украине банк «Тура�
нАлем» владел акциями Трансбанка, но в мае
2005г. вышел из состава его акционеров. Помимо
того, «ТуранАлем» создал в Украине дочернюю
компанию «БТА Ипотека (Украина)». УКТБ заре�
гистрирован в 1992г. По данным банка, к июлю
2006г. среди его акционеров не было лиц, владев�
ших более 10% акций.

По данным Нацбанка Украины, к апр. 2006г. по
размеру общих активов УКТБ занимал 123 место
среди 164 действовавших в стране. УКТБ по ито�
гам 2005г. занимал 829 место по объему активов в
рэнкинге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подго�
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товленном «Интерфакс�ЦЭА». Банк «ТуранАлем»
входит в число трех крупнейших банков Казахста�
на. По итогам 2005г. «ТуранАлем» занял 8 место по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА».
Интерфакс, 3.8.2006г.

– Национальный банк Казахстана в авг. объя�
вит дату ввода банкнот нового образца. «Презен�
тация новых денег запланирована на авг., и имен�
но к этому сроку будут подготовлены банкноты
всех номиналов и все необходимые информа�
ционные материалы. Точная дата ввода новых
банкнот будет объявлена на презентации», – ска�
зал глава Нацбанка Анвар Сайденов в интервью
официальной газете республики «Казахстанская
правда», опубликованном во вторник. Он отме�
тил, что в дальнейшем обмен банкнот старого об�
разца на банкноты нового дизайна «будет вестись
в масштабах один к одному». Параллельное хож�
дение банкнот старого и нового дизайна будет
продолжаться в течение 12 месяцев, следующие 12
месяцев можно будет обменять старые банкноты в
банках второго уровня, а еще в течение следующих
10 лет их можно будет обменять в филиалах На�
ционального банка, сообщил А.Сайденов.

Он подчеркнул, что «никаких комиссий и про�
центов при обмене тенге с граждан взиматься не
должно». «В течение первого года обращения но�
вых тенге нарушением будет считаться и отказ
банков, торговых точек или служб сервиса при
приеме тенге старого дизайна. Это также наказуе�
мо», – добавил глава Нацбанка. «Условия пред�
стоящего обмена таковы, что населению не нужно
в первый же день спешить обменивать старые де�
ньги на новые. Это не реформа, а плановая замена
банкнот действующего дизайна на банкноты но�
вого дизайна. Поэтому все деньги сохраняют свои
номиналы, свою покупательную силу! И никаких
ограничений ни по суммам, ни по номиналам не
будет», – подчеркнул он. «Сейчас в обороте нахо�
дится 630 млрд. тенге действующего дизайна. Зна�
чит, мы должны к дате «икс» отпечатать такой же
тираж плюс резервную сумму, чтобы провести об�
мен без сбоев, удовлетворяя спрос населения и
экономики в полной мере», – сказал он.

По его словам, практически весь тираж новых
банкнот будет отпечатан на отечественной банк�
нотной фабрике, часть работ, «связанных с нане�
сением современных защитных, технически слож�
ных, можно сказать, новаторских элементов на
банкноты высшего номинала, будет выполнена за
границей». «Могу сказать также, что теперь на
всех купюрах надписи будут на двух языках: казах�
ском и русском», – подчеркнул он. А.Сайденов
подчеркнул, что в трех номиналах высшего досто�
инства будут применены два совершенно новых
элемента защиты, причем, новых не только для
казахстанских тенге, но и для большинства миро�
вых валют. Вместе с тем, заметил он, на новых ку�
пюрах не будут использованы голограммы. Интер�
факс, 1.8.2006г.

– Казахстанский Народный банк подтверждает
возможность проведения первичного публичного
размещения акций (IPO). Народный банк «про�
должает работать по привлечению потенциально�
го стратегического инвестора, а с другой стороны,
готовится к проведению IPO», сообщил председа�
тель правления кредитной организации Григорий
Марченко на пресс�конференции во вторник в

Алма�Ате. «Эти два процесса двигаются парал�
лельно, но дальше будет зависеть от рыночных
условий. Если стратегический инвестор предло�
жит цену гораздо высокую, то можно будет рабо�
тать со стратегическим инвестором. Если мы соч�
тем, что IPO для нас интересно, то сделаем IPO.
Теоретически можно сделать и то, и другое одно�
временно: продать 20% акций через IPO и 20�25%
– стратегическому инвестору», – пояснил Г.Мар�
ченко. «Все три варианта возможны», – отметил
банкир, не уточнив возможных сроков продажи
части акций банка. Ранее со ссылкой на британ�
скую газету Business сообщалось, что Народный
банк планирует пройти листинг на Лондонской
фондовой бирже и может быть оценен в ходе раз�
мещения акций в 2 млрд.долл.

Г.Марченко также сообщил, что финансовое
учреждение до конца 2006г. не планирует разме�
щать еврооблигации. «Что касается внешних за�
имствований, то еврооблигаций точно нет. Мы
всем сказали на рынке, что один раз в год (будем
размещать еврооблигации). Больше нам не нуж�
но», – сказал глава правления банка. Народный
банк в мае тек.г. разместил 7�летние еврооблига�
ции на 300 млн.долл. Банк рассматривает возмож�
ность привлечения синдицированных займов. «По
синдицированным займам посмотрим – в зависи�
мости от того, как будет развиваться структура на�
шего баланса. Если нам нужно будет, мы это сде�
лаем. В планах, во всяком случае, у нас это есть.
Если мы привлечем больше денег на внутреннем
рынке, то, может, синдицированный заем привле�
кать и не будем», – отметил он. Г.Марченко ска�
зал, что финансовое учреждение в дальнейшем
продолжит работу по привлечению средств на вну�
треннем рынке, в т.ч. во вклады населения.

«Привлечение вкладов населения – тоже заим�
ствования. Мы привлекли 300 млн.долл. (посред�
ством размещения еврооблигаций), но подразде�
ление розничного бизнеса спокойно, без всякого
шума привлекло 320 млн.долл. новых вкладов от
населения за шесть месяцев. Возможности вну�
треннего рынка далеко не полностью используют�
ся, – полагает банкир. – С нашей точки зрения,
опора должна быть на казахстанский рынок. Поэ�
тому мы дальше будем продолжать работу по при�
влечению вкладов населения и, естественно, бу�
дем дальше работать по привлечению депозитов
корпоративных субъектов». По итогам 2005г. На�
родный банк занял 15 место по объему активов
среди банков СНГ и 3 место среди казахстанских
коммерческих банков в рэнкинге «Интерфакс�
1000»: Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�
ЦЭА». Интерфакс, 1.8.2006г.

– Чистая прибыль казахстанского АТФБанка
по итогам первого полугодия 2006г. составила
3,176 млрд. тенге, что в 1,9 раза больше, чем за ана�
логичный период пред.г. (1,659 млрд. тенге), гово�
рится в сообщении банка. Его активы на 1 июля
тек.г. равнялись 462,2 млрд. тенге против 353,22
млрд. тенге на 1 июля 2005г., обязательства возро�
сли за этот период с 325,729 млрд. тенге до 425,735
млрд. тенге, собственный капитал увеличился с
27,491 млрд. тенге до 36,464 млрд. тенге, уставный
капитал – с 20 млрд. тенге до 26,367 млрд. тенге.

АТФБанк входит в пятерку крупнейших по ве�
личине активов финансовых институтов Казахста�
на и в тридцатку – СНГ. АТФБанк по итогам
2005г. занял 23 место по объему активов в рэнкин�
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ге «Интерфакс�1000»: Банки СНГ», подготовлен�
ном «Интерфакс�ЦЭА», и 4 место среди коммер�
ческих банков Казахстана. Официальный курс на
28 июля – 118,31 тенге/1 долл. Интерфакс,
28.7.2006г.

– Активы казахстанского Казкоммерцбанка на
1 июля 2006г. составили 1,191 трлн. тенге, что на
3,5% больше, чем на начало года (1,151 трлн. тен�
ге). Как говорится в неконсолидированном отчете
банка, на 1 июля тек.г. обязательства банка соста�
вили 1,086 трлн. тенге (на начало года – 1,063
трлн. тенге), собственный капитал – 104,714 млрд.
тенге (87,349 млрд. тенге).

В I пол. тек.г. чистая прибыль банка равнялась
16,179 млрд. тенге, что на 59,6% больше, чем за
аналогичный период пред.г. (10,139 млрд. тенге).
По итогам 2005г. Казкоммерцбанк занял 4 место
по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
и 1 место среди коммерческих банков Казахстана.
Интерфакс, 28.7.2006г.

– Fitch Ratings присвоило окончательный дол�
госрочный рейтинг «BB» выпуску облигаций Kaz�
kommerts Finance 2 B.V. на 200 млн долл. с погаше�
нием в июле 2016г., сообщается в пресс�релизе
агентства. Процентная ставка по облигациям со�
ставляет 8,625% годовых с повышением ставки в
2011г. Облигации будут использованы исключи�
тельно для финансирования субординированного
кредита казахстанскому Казкоммерцбанку. Каз�
коммерцбанк имеет рейтинг дефолта эмитента в
иностранной валюте на уровне BB+ (прогноз «ста�
бильный») и рейтинг субординированных облига�
ций «BB». По итогам 2005г. Казкоммерцбанк за�
нял 6 место по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000»: Банки СНГ», подготовленном «Ин�
терфакс�ЦЭА», и 1 место среди коммерческих
банков Казахстана. Интерфакс, 28.7.2006г.

– Совокупные активы банков Казахстана за 6
месяцев 2006г. увеличились на 993 млрд. тенге
(22%) – до 5508,1 млрд. Об этом сообщили в
пресс�службе Агентства РК по регулированию и
надзору финансового рынка и финансовых орга�
низаций (АФН). На 1 июля 2006г. совокупный
расчетный собственный капитал банковского сек�
тора составил 770 млрд. тенге, увеличившись с на�
чала года на 185,2 млрд. тенге, или на 31,7%.

Ссудный портфель банков (с учетом межбан�
ковских займов) за I пол. 2006г. вырос на 637 млрд.
тенге (20,8%) – до 3699 млрд.

В структуре кредитного портфеля банков на 1
июля 2006г. доля стандартных кредитов составила
58,5%, сомнительных – 39,2%, безнадежных –
2,3%. При этом по состоянию на 1 янв. 2006г. доля
стандартных кредитов составляла 58,2%, сомни�
тельных – 39,5%, безнадежных – 2,3%.

По информации АФН, общая сумма вкладов,
привлеченных банками от юридических и физиче�
ских лиц (за исключением банков и международ�
ных финансовых организаций), составила 3121,4
млрд. тенге, увеличившись с начала года на 23,7%,
в том числе сумма вкладов юридических лиц до�
стигла 2372 млрд. тенге, увеличившись на 23,1%,
сумма вкладов физических лиц – 749,4 млрд. тенге,
с приростом на 25,6%. Вклады дочерних организа�
ций специального назначения составили 953,9
млрд. тенге, увеличившись с начала года на 10,7%.

Сумма требований к нерезидентам уменьши�
лась с начала года на 66,5 млрд. тенге, или на 5,6%,

– до 1128,1 млрд., а их удельный вес в совокупном
объеме активов банковского сектора снизился с
26,5% до 20,5%. По состоянию на 1 июля 2006г.
сумма обязательств перед нерезидентами состави�
ла 2377 млрд. тенге, а их доля в общем объеме обя�
зательств банков второго уровня снизилась с
50,2% до 47,9%.

Совокупная сумма доходов банков второго
уровня за янв.�июнь 2006г. составила 382,9 млрд.
тенге, увеличившись по сравнению с аналогич�
ным периодом прошлого года на 79,3%. За этот же
период совокупная сумма расходов банков второ�
го уровня составила 316 млрд. тенге, увеличив�
шись по сравнению с аналогичным периодом про�
шлого года на 77,1%. Нераспределенный чистый
доход (непокрытый убыток) банков составил 66,9
млрд. тенге, что выше данного показателя за ана�
логичный период прошлого года на 90,6%.

На 1 июля 2006г. банковский сектор республи�
ки представлен 34 банками второго уровня, из ко�
торых 14 банков – с иностранным участием
(включая 9 дочерних банков – нерезидентов Рес�
публики Казахстан). По данным АФН, за наруше�
ние банковского законодательства за июнь 2006г.
банкам вынесено пять обязательных для исполне�
ния предписаний, к трем банкам применены
санкции. По состоянию на 1 июля 2006г. в процес�
се принудительной ликвидации по решению суда
находятся 13 банков. KZ�today, 24.7.2006г.

– В Казахстане на 1 июля 2006г. пенсионные
накопления вкладчиков (получателей) составили
770,8 млрд. тенге и с начала года выросли на 18,8%.
Об этом сообщили в Агентстве РК по регулирова�
нию и надзору финансового рынка и финансовых
организаций (АФН). За янв.�июнь тек.г. прирост
пенсионных накоплений вкладчиков (получате�
лей) составил 122,2 млрд. тенге. При этом общее
поступление пенсионных взносов увеличилось на
79,1 млрд. тенге, или на 15,4%, и на 1 июля соста�
вило 591,5 млрд. тенге.

За отчетный период количество индивидуаль�
ных пенсионных счетов вкладчиков по обязатель�
ным пенсионным взносам достигло 7 989 640; сче�
тов вкладчиков, перечисляющих обязательные
пенсионные взносы, выросло на 376 271 (4,9%), а
счетов вкладчиков по добровольным пенсионным
взносам – на 1,7% (на 534 и составило 32 870 с об�
щей суммой накоплений 549,3 млн. тенге). С нача�
ла года количество счетов вкладчиков по добро�
вольным профессиональным пенсионным взно�
сам увеличилось на 398 (12,1%) и по состоянию на
1 июля 2006г. достигло 3695, сумма накоплений –
24,7 млн. тенге.

Как отметили в агентстве, сумма «чистого» ин�
вестиционного дохода от инвестирования пенси�
онных активов (за минусом комиссионных возна�
граждений), распределенная на индивидуальные
пенсионные счета вкладчиков (получателей), за
янв.�июнь выросла на 49,2 млрд. тенге, или на
31,7%, и составила 204,3 млрд. тенге. В общей сум�
ме пенсионных накоплений вкладчиков (получа�
телей) доля «чистого» инвестиционного дохода
достигла 26,5%, рост за шесть месяцев – на 2,6%.

Пенсионные выплаты и переводы в страховые
организации из НПФ на 1 июля 2006г. составили
42,3 млрд. тенге, они увеличились на 6,5 млрд. тен�
ге (18,2%); в страховые организации в соответ�
ствии с договором пенсионного аннуитета перево�
ды накоплений – 39,7 млн. тенге. За янв.�июнь пе�
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реводы средств вкладчиков из одного фонда в дру�
гой увеличились на 16,8 млрд. тенге (17,4%) и со�
ставили 113,2 млрд. тенге.

На начало июля тек.г. средневзвешенный ко�
эффициент номинального дохода пенсионных ак�
тивов НПФ с июня 2003г. по июнь 2006г. –
23,29%, накопленный уровень инфляции за ука�
занный период – 25,61%.

На 1 июля в РК функционируют 14 накопи�
тельных пенсионных фондов, которые имеют в ре�
гионах республики 77 филиалов и 77 представи�
тельств.

Инвестиционное управление пенсионными ак�
тивами НПФ осуществляют 11 организаций, в том
числе 4 накопительных пенсионных фонда, имею�
щие лицензию на самостоятельное управление
пенсионными активами, – АО «Накопительный
пенсионный фонд «ГНПФ», АО «Накопительный
пенсионный фонд Народного банка Казахстана»,
АО «Накопительный пенсионный фонд БТА Ка�
захстан» и АО «Накопительный пенсионный фонд
«Капитал». KZ�today, 24.7.2006г.

– В Казахстане за 5 месяцев тек.г. совокупные
активы страховых организаций увеличились на
17,7% и на 1 июня составили 86,3 млрд. тенге; со�
вокупный собственный капитал – на 20,3% (54,5
млрд. тенге). Об этом Kazakhstan Today сообщили
в Агентстве РК по регулированию и надзору фи�
нансового рынка и финансовых организаций
(АФН).

По данным АФН, на начало июня сумма стра�
ховых резервов организаций в республике соста�
вила 44,9 млрд. тенге. Объем страховых премий за
пять месяцев этого года вырос по сравнению с
объемом за аналогичный период прошлого года на
42,6% и достиг 36,5 млрд. тенге. В том числе по
обязательному страхованию – на 45,6% (4 млрд.
тенге), по добровольному личному страхованию –
на 31% (4,2 млрд. тенге) и по добровольному иму�
щественному страхованию – на 44% (28,3 млрд.
тенге).

За отчетный период объем страховых премий
по отрасли «страхование жизни» увеличился в 2,7
раза – до 1,2 млрд. тенге, а доля страхования жиз�
ни в совокупных страховых премиях достигла
3,4% против 1,8% на 1 июня 2005г. Сумма страхо�
вых премий, переданных на перестрахование, со�
ставила 19,2 млрд. тенге, или 52,5% от общего
объема.

Страховые выплаты за пять месяцев 2006г. до�
стигли 4,6 млрд. тенге, рост – на 13,1%. Из них по
обязательному страхованию – 2 млрд. тенге
(57,9%), по добровольному личному страхованию
– 0,7 млрд. тенге (прирост на 7,8%) и по добро�
вольному имущественному страхованию – 1,9
млрд. тенге (уменьшение на 12,1%).

На 1 июня тек.г. в РК действует 4153,3 тыс. до�
говоров страхования, в том числе 50,4% – догово�
ры по обязательным видам страхования. При этом
за пять месяцев заключено 1469,1 тыс. договоров.
Общий объем обязательств (страховая сумма) по
действующим договорам страхования составляет
9361,3 млрд. тенге. В системе гарантирования
страховых выплат участвует 31 страховая (пере�
страховочная) организация.

Как отметили в АФН, в прошлом месяце в
целях устранения нарушений законодательства,
регулирующего деятельность страхового рынка,
агентством в адрес страховых организаций было

направлено три письма�предписания. На начало
июля 2006г. в процессе принудительной ликвида�
ции по решению суда находятся пять страховых
организаций.

На 1 июля 2006г. на финансовом рынке Казах�
стана действует 39 страховых (перестраховочных)
организаций, при этом лицензии на осуществле�
ние деятельности по страхованию жизни имеют
четыре организации, по обязательному страхова�
нию ГПО владельцев транспортных средств – 29.
Также на рынке страховых услуг осуществляют
деятельность 12 страховых брокеров и 30 актуа�
риев. KZ�today, 24.7.2006г.

– Минфин Казахстана в III кв. 2006г. намерено
провести 4 размещения своих казначейских обяза�
тельств (Мекам) на 63,5 млрд. тенге, передает
агентство со ссылкой на Казахстанскую фондовую
биржу (Kase). В том числе, по информации биржи,
минфин планирует разместить Меукам (государ�
ственные долгосрочные казначейские обязатель�
ства): 26 июля – на 20 млрд. тенге и 29 авг. – на
19,5 млрд. тенге. Ведомство разместит Меокам
(государственные среднесрочные казначейские
обязательства): 20 сент. – на 12 млрд. тенге и 27
сент. – на 12 млрд. тенге. Размещения (включая
повторное открытие) будут осуществлены в соот�
ветствии с правилами выпуска, размещения, обра�
щения, обслуживания и погашения государствен�
ных казначейских обязательств РК. KZ�today,
21.7.2006г.

– Государственная нефтетранспортная компа�
ния АО «КазТрансОйл» (входит в состав нацио�
нальной нефтегазовой компании Казахстана
«КазМунайГаз») в четверг погасила свой дебют�
ный выпуск пятилетних еврооблигаций на 150
млн.долл. Согласно сообщению компании, АО
выплатило 6,375 млн.долл. в счет погашения по�
следнего полугодового купона. Средства от разме�
щения облигаций были направлены на общекор�
поративные цели, а также на финансирование ря�
да инвестиционных проектов, реализация кото�
рых позволила увеличить доходность «КазТран�
сОйла». «КазТрансОйл» 6 июля 2001г. разместил
первый выпуск 5�летних еврооблигаций на 150
млн.долл. со сроком погашения 6 июля 2006г. В
соответствии с условиями эмиссии, компания
осуществляла купонные выплаты 6 янв. и 6 июля.

Размещение еврооблигаций было осуществле�
но с дисконтной ставкой 99,31% и купонной став�
кой 8,5% годовых среди крупнейших инвесторов
Западной Европы и США, в частности, ABN AM�
RO Bank London, Delaware, Deutsche Bank, Union
West. Доля американских инвесторов составила
44,4%, из Великобритании и Германии – 26,3% и
18,4%, соответственно. В размещении также уча�
ствовали инвесторы из Швейцарии, Австрии, Гол�
ландии и Испании. В период обращения облига�
ций, согласно сообщению, неоднократно проис�
ходило повышение рейтингов выпуска со стороны
международных рейтинговых агентств.

«КазТрансОйл» входит в состав национальной
нефтегазовой компании Казахстана «КазМунай�
Газ» и эксплуатирует в республике свыше 5,8 тыс.
км. магистральных нефтепроводов и 2,2 тыс.км.
водоводов. Компания является монополистом на
рынке услуг по трубопроводной транспортировке
нефти, осуществляя прокачку 80% добываемой в
Казахстане нефти. Объем транспортировки нефти
по системе «КазТрансОйла» в 2005г. составил 38
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млн. 197 тыс.т. против 38 млн. 390 тыс.т. в 2004г. В
2006г. «КазТрансОйл» запланировал транспорти�
ровать по своей системе 36 млн. 650 тыс.т. нефти.
Уменьшение объемов транспортировки углеводо�
родного сырья компания объясняет введением в
республике новых экспортных трубопроводных
мощностей других компаний. Интерфакс,
6.7.2006г.

– Суммарный объем операций на Казахстан�
ской фондовой бирже (KASE) в I пол. 2006г. соста�
вил 7 трлн. 252,6 млрд. тенге, что на 35,5% больше,
чем за аналогичный период пред.г., говорится в
сообщении биржи. В янв.�июне т.г. объем опера�
ций купли�продажи корпоративных облигаций на
KASE, включая первичные размещения, равнялся
227,8 млрд. тенге (снижение на 0,4%), купли�про�
дажи акций, включая первичные размещения и
торговлю государственными пакетами акций, –
100,9 млрд. тенге (сокращение на 27,5%), купли�
продажи государственных ценных бумаг, включая
облигации местных исполнительных органов, –
276,7 млрд. тенге (сокращение на 20,4%). Объем
торгов иностранной валютой на KASE возрос в
2,42 раза – до 12 млрд. 687,2 млн.долл. Интерфакс,
5.7.2006г.

– Внешторгбанк (ВТБ) ведет переговоры о
приобретении банка в Казахстане, сообщил агент�
ству «Интерфакс�АФИ» глава ВТБ Андрей Ко�
стин. По его словам, «о приобретении банка в Ка�
захстане речь велась на встрече с президентом рес�
публики Нурсултаном Назарбаевым во время по�
ездки делегации ВТБ на Байконур». А.Костин по�
яснил, что ВТБ вел первоначально переговоры с
несколькими казахстанскими банками и рассма�
тривал возможные варианты приобретений. «Мы
остановили свой выбор на одном из кандидатов и
проводим переговоры», – сказал А.Костин. Он до�
бавил, что летом тек.г. планируется визит в Казах�
стан делегации ВТБ. Интерфакс, 5.7.2006г.

– Суммарный объем операций на Казахстан�
ской фондовой бирже (KASE) в I пол. 2006г. соста�
вил 7 трлн. 252,6 млрд. тенге, что на 35,5% больше,
чем за аналогичный период пред.г., говорится в
сообщении биржи. В янв.�июне тек.г. объем опе�
раций купли�продажи корпоративных облигаций
на KASE, включая первичные размещения, рав�
нялся 227,8 млрд. тенге (снижение на 0,4%), ку�
пли�продажи акций, включая первичные разме�
щения и торговлю государственными пакетами
акций, – 100,9 млрд. тенге (сокращение на 27,5%),
купли�продажи государственных ценных бумаг,
включая облигации местных исполнительных ор�
ганов, – 276,7 млрд. тенге (сокращение на 20,4%).
Объем торгов иностранной валютой на KASE воз�
рос в 2,42 раза – до 12,7 млрддолл. Интерфакс,
5.7.2006г.

– Золотовалютные резервы Казахстана, вклю�
чая валовые резервы Нацбанка и средства, акку�
мулированные в Национальном фонде республи�
ки, в июне 2006г. выросли на 0,8% – до 22 млрд.
931,7 млн.долл., сообщается в пресс�релизе Нац�
банка. Средства Нацфонда республики на конец
июня, по предварительным данным, достигли 9
млрд. 848 млн.долл.

По данным Нацбанка, в прошлом месяце в свя�
зи с расходами на обслуживание внешнего долга
минфина и проведением операций по пополне�
нию активов Национального фонда чистые валют�
ные резервы Нацбанка снизились на 848,8

млн.долл. – до 11 млрд. 924,7 млн.долл., несмотря
на покупку валюты на внутреннем валютном рын�
ке и поступление валюты на счета правительства.

Активы Нацбанка в золоте в июне уменьши�
лись на 103 млн.долл. в результате снижения цены
на этот драгметалл на мировых рынках на 8,2%. В
результате чистые золотовалютные резервы Нац�
банка за прошлый месяц снизились на 6,8% – до
13 млрд. 79,1 млн.долл. В сообщении также отме�
чается, что рост чистых внутренних активов Нац�
банка в июне обусловил увеличение денежной ба�
зы в республике на 1,7% �до 1 трлн. 059 млрд. тен�
ге. «Узкая» денежная база (без учета срочных депо�
зитов коммерческих банков в Нацбанке) увеличи�
лась на 9,9% – до 840,2 млрд. тенге. Официальный
курс на 4 июля – 118,36 тенге/1 долл. Интерфакс,
4.7.2006г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» привлек
синдицированный заем на 200 млн.долл. для фи�
нансирования торговых операций. «Сумма сдел�
ки, превысив в два раза первоначально объявлен�
ную сумму, составила 200 млн.долл. Заем был при�
влечен двумя траншами соответственно на 369
дней и 2г.», – отмечается в сообщении пресс�
службы банка.

Отличительной чертой займа, говорится в со�
общении, является его ориентация на инвесторов
из ближневосточного региона. В сделке приняли
участие 9 банков�кредиторов, 3 из которых впер�
вые осуществляют инвестиции в Казахстан. Орга�
низаторами займа выступили Calyon Corporate and
Investment Bank SA и Abu Dhabi Islamic Bank PJSC.
«Завершив сделку, банк не только диверсифици�
ровал источник фондирования, но и подтвердил
свои позиции инновационного банка и лидера в
распространении принципов исламского финан�
сирования», – приводятся в сообщении слова фи�
нансового директора «ТуранАлема» Романа Со�
лодченко. Банк «ТуранАлем» входит в число трех
крупнейших банков Казахстана. По итогам I пол.
2005г. «ТуранАлем» занял 7 место по объему акти�
вов в рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Активы бан�
ка «ТуранАлем» достигают 9,2 млрд.долл., совоку�
пный собственный капитал – 1,6 млрд.долл. Ин�
терфакс, 4.7.2006г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА)
привлек синдицированный заем на 110 млн.долл.
сроком на 369 дней. Как отмечается в сообщении
банка, заем, «который был успешно закрыт и под�
писан 30 июня 2006г.», привлечен через дочернюю
компанию – TuranAlem Finance B.V. Первона�
чально сумма займа планировалась на уровне 50
млн.долл., однако вследствие повышенного инте�
реса со стороны азиатских инвесторов она была
увеличена до 110 млн.долл. Средства привлечены
на общие корпоративные цели, включая торговое
финансирование. Заем явился «дебютным для
БТА, нацеленным исключительно на инвесторов
азиатского региона», отмечается в сообщении.

Букраннером и ведущим организатором займа
стал Bank of Tokyo�Mitsubishi UFJ, статус ведущих
организаторов также получили Kookmin Bank и
Taiwan Cooperative Bank, Offshore Banking Branch,
сообщается в пресс�релизе. Активы БТА достига�
ют 9,2 млрд.долл., совокупный собственный капи�
тал – 1,6 млрд.долл. Акционерами БТА, в частно�
сти, являются австрийский Raiffeisen Zentralbank
Oesterreich, Европейский банк реконструкции и
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развития, Международная финансовая корпора�
ция (IFC), нидерландский банк FMO, менед�
жмент банка. Интерфакс, 3.7.2006г.

– Национальный банк Казахстана с 1 июля по�
вышает ставку рефинансирования с 8,5% до 9%
годовых. Данное решение принято на состояв�
шемся в пятницу вечером заседании правления
Нацбанка, сообщили в Нацбанке. «Учитывая ди�
намику уровня инфляции и в соответствии с зако�
ном «О Национальном банке республики Казах�
стан», правление Нацбанка постановляет: устано�
вить с 1 июля 2006г. официальную ставку рефи�
нансирования Нацбанка на уровне 9% годовых», –
говорится в соответствующем постановлении.

Ставка рефинансирования была повышена
Нацбанком с 8% до 8,5% годовых 1 апр. этого года.
Для усиления регулирующих свойств ставки ре�
финансирования Нацбанк в 2005г. внедрил в
практику ее периодический (ежеквартальный) пе�
ресмотр. Инфляция в республике в мае составила
0,8%, за 5 месяцев 2006г. �4,5%. Между тем уро�
вень инфляции по итогам пяти месяцев т.г. достиг
в годовом выражении 9%. Среднегодовая инфля�
ция в республике в 2005г. составила 7,6%. По
прогнозу министерства экономики и бюджетного
планирования, уровень среднегодовой инфляции
в 2006г. ожидается в коридоре 5,7�7,6%. Интер�
факс, 30.6.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s не намерено менять рейтинги казах�
станского коммерческого банка «ТуранАлем»
(БТА, ВВ/Стабильный/В) после приобретения его
акционерами акций турецкого Sekerbank. «Прио�
бретение акционерами казахстанского банка «Ту�
ранАлем» миноритарного пакета акций турецкого
Sekerbank не повлияет на рейтинги БТА», – отме�
чается в распространенном в пятницу сообщении
S&P. В нем подчеркивается, что рейтинговое
агентство не располагает точными подробностями
сделки, однако от источников в самом банке ана�
литикам S&P стало известно, что 33% акций Seker�
bank приобретено по поручению акционеров БТА,
а не самого банка. Небольшой пакет акций Seker�
bank перешел в собственность 100% дочерней ком�
пании банка – компании TuranAlem Securities, ко�
торая также выступает в роли организатора сдел�
ки. Как подчеркивается в сообщении, БТА не бу�
дет финансировать покупку акций Sekerbank.

Согласно полученной аналитиками S&P ин�
формации, из 256 млн.долл., в которые оценивает�
ся сделка, 36 млн.долл. будут оплачены ценными
бумагами БТА, причем и эту часть оплаты покупа�
тели профинансируют из собственных средств.
«Учитывая, что сделка совершается не от лица
БТА, она едва ли существенно повлияет на финан�
совые показатели банка, хотя мы принимаем во
внимание указанный факт приобретения неболь�
шой доли участия его стопроцентной дочерней
компанией TuranAlem Securities», – отмечается в
сообщении S&P.

Между тем, по мнению кредитного аналитика
S&P Магара Куюмджяна, слова которого приво�
дятся в сообщении, «всякое значительное прио�
бретение активов окажет дополнительное нега�
тивное давление на уровень достаточности капи�
тала БТА, который уже сейчас оставляет желать
лучшего». «В последние пять лет банк очень бы�
стро растет, а это ослабляет его базовый капитал.
Темп роста капитала, создаваемого за счет вну�

тренних ресурсов, едва достаточен для поддержа�
ния уровня капитализации, минимально необхо�
димого с учетом высоких внешних рисков», �доба�
вил он. «Принимая во внимание недостаточную
капитализацию банка на фоне непрерывного рос�
та баланса и высоких внешних рисков, S&P счита�
ет состояние капитала одним из основных недо�
статков БТА», – сказал он. Для выполнения нор�
мативных требований к минимальному капиталу
банк выпускает гибридные ценные бумаги и су�
бординированные облигации, которые Standard &
Poor’s не принимает в расчет при определении по�
казателей достаточности базового капитала.

Пресс�служба БТА на минувшей неделе сооб�
щила, что банк приобретает 33,98% акций турец�
кого Sekerbank T.A.S. за 256 млн.долл. «Ожидается,
что переход собственности завершится до 31 окт.»,
– отмечается в сообщении. «Эта сделка предоста�
вляет нам готовое средство для привлечения част�
ных вкладов граждан Турции, расширения нашего
брэнда и услуг, предоставляемых гражданам Тур�
ции и СНГ. Это небольшая сделка, но она даст
БТА входной билет на развивающийся турецкий
рынок», – говорилось в пресс�релизе. Покупка
банка в Турции расширит географию зарубежного
присутствия БТА до 9 стран. БТА имеет предста�
вительства в России, Белоруссии, Киргизии, на
Украине, в Армении, Таджикистане, Грузии, Ки�
тае, а также стратегические партнерские отноше�
ния с российскими Славинвестбанком, Омск�
Банком, Агроинкомбанком, банком «БТА Ка�
зань», белорусским «Астана� Эксимбанком», гру�
зинским Silk Road Bank и армянским «БТА Инве�
стбанк». По данным БТА, активы Sekerbank T.A.S.
на 31 дек. 2005г. составляли 2,3 млрд.долл., акцио�
нерный капитал – 261 млн.долл. Банк является
семнадцатым по величине из сорока семи банков
Турции. Банк «ТуранАлем» входит в число трех
крупнейших банков Казахстана. По итогам I пол.
2005г. «ТуранАлем» занял 7 место по объему акти�
вов в рэнкинге «Интерфакс�1000: Банки СНГ»,
подготовленном «Интерфакс�ЦЭА». Активы БТА
достигают 9,2 млрд.долл., совокупный собствен�
ный капитал банка – 1,6 млрд.долл. Акционерами
БТА являются австрийский Raiffeisen Zentralbank
Oesterreich AG, Европейский банк реконструкции
и развития, IFC и голландская FMO, ряд юриди�
ческих и физических лиц, а также менеджмент
банка. Интерфакс, 30.6.2006г.

– Национальный банк Казахстана с 1 июля по�
вышает ставку рефинансирования с 8,5% до 9%
годовых. Данное решение принято на состояв�
шемся в пятницу вечером заседании правления
Нацбанка, сообщили в Нацбанке. «Учитывая ди�
намику уровня инфляции и в соответствии с зако�
ном «О Национальном банке республики Казах�
стан», правление Нацбанка постановляет: устано�
вить с 1 июля 2006г. официальную ставку рефи�
нансирования Нацбанка на уровне 9% годовых», –
говорится в соответствующем постановлении,
текстом которого располагает агентство «Интер�
факс�Казахстан».

Ставка рефинансирования была повышена
Нацбанком с 8% до 8,5% годовых 1 апр. этого года.
Для усиления регулирующих свойств ставки ре�
финансирования Нацбанк в 2005г. внедрил в
практику ее периодический (ежеквартальный) пе�
ресмотр. Инфляция в республике в мае составила
0,8%, за 5 месяцев 2006г. – 4,5%. Уровень инфля�
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ции по итогам пяти месяцев тек.г. достиг в годо�
вом выражении 9%. Среднегодовая инфляция в
республике в 2005г. составила 7,6%. По прогнозу
министерства экономики и бюджетного планиро�
вания, уровень среднегодовой инфляции в 2006г.
ожидается в коридоре 5,7�7,6%. Интерфакс,
30.6.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Stan�
dard & Poor’s не намерено менять рейтинги казах�
станского коммерческого банка «ТуранАлем»
(БТА, ВВ/Стабильный/В) после приобретения его
акционерами акций турецкого Sekerbank.

«Приобретение акционерами казахстанского
банка «ТуранАлем» миноритарного пакета акций
турецкого Sekerbank не повлияет на рейтинги
БТА», – отмечается в распространенном в пятни�
цу сообщении S&P. В нем подчеркивается, что
рейтинговое агентство не располагает точными
подробностями сделки, от источников в самом
банке аналитикам S&P стало известно, что 33%
акций Sekerbank приобретено по поручению акци�
онеров БТА, а не самого банка. Небольшой пакет
акций Sekerbank перешел в собственность
100%дочерней компании банка – компании Tura�
nAlem Securities, которая также выступает в роли
организатора сделки. Как подчеркивается в сооб�
щении, БТА не будет финансировать покупку ак�
ций Sekerbank.

Согласно полученной аналитиками S&P ин�
формации, из 256 млн.долл., в которые оценивает�
ся сделка, 36 млн.долл. будут оплачены ценными
бумагами БТА, причем и эту часть оплаты покупа�
тели профинансируют из собственных средств.
«Учитывая, что сделка совершается не от лица
БТА, она едва ли существенно повлияет на финан�
совые показатели банка, хотя мы принимаем во
внимание указанный факт приобретения неболь�
шой доли участия его 100% дочерней компанией
TuranAlem Securities», – отмечается в сообщении
S&P.

По мнению кредитного аналитика S&P Магара
Куюмджяна, слова которого приводятся в сообще�
нии, «всякое значительное приобретение активов
окажет дополнительное негативное давление на
уровень достаточности капитала БТА, который
уже сейчас оставляет желать лучшего».

«В последние пять лет банк очень быстро ра�
стет, а это ослабляет его базовый капитал. Темп
роста капитала, создаваемого за счет внутренних
ресурсов, едва достаточен для поддержания уров�
ня капитализации, минимально необходимого с
учетом высоких внешних рисков», – добавил он.
«Принимая во внимание недостаточную капита�
лизацию банка на фоне непрерывного роста ба�
ланса и высоких внешних рисков, S&P считает со�
стояние капитала одним из основных недостатков
БТА», – сказал он.

Для выполнения нормативных требований к
минимальному капиталу банк выпускает гибрид�
ные ценные бумаги и субординированные облига�
ции, которые Standard & Poor’s не принимает в
расчет при определении показателей достаточно�
сти базового капитала.

Пресс�служба БТА на минувшей неделе сооб�
щила, что банк приобретает 33,98% акций турец�
кого Sekerbank T.A.S. за 256 млн.долл. «Ожидается,
что переход собственности завершится до 31 окт.»,
– отмечается в сообщении. «Эта сделка предоста�
вляет нам готовое средство для привлечения част�

ных вкладов граждан Турции, расширения нашего
брэнда и услуг, предоставляемых гражданам Тур�
ции и СНГ. Это небольшая сделка, но она даст
БТА входной билет на развивающийся турецкий
рынок», – говорилось в пресс�релизе. Покупка
банка в Турции расширит географию зарубежного
присутствия БТА до 9 стран.

БТА имеет представительства в России, Бело�
руссии, Киргизии, на Украине, в Армении, Тад�
жикистане, Грузии, Китае, а также стратегические
партнерские отношения с российскими Славин�
вестбанком, Омск�Банком, Агроинкомбанком,
банком «БТА Казань», белорусским «Астана� Эк�
симбанком», грузинским Silk Road Bank и армян�
ским «БТА Инвестбанк». По данным БТА, активы
Sekerbank T.A.S. на 31 дек. 2005г. составляли 2,3
млрд.долл., акционерный капитал – 261 млн.долл.
Банк является семнадцатым по величине из соро�
ка семи банков Турции.

Банк «ТуранАлем» входит в число трех кру�
пнейших банков Казахстана. По итогам первого
полугодия 2005г. «ТуранАлем» занял 7 место по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА».
Активы БТА достигают 9,2 млрд.долл., совоку�
пный собственный капитал банка –1,6 млрд.долл.
Акционерами БТА являются австрийский Raiffeis�
en Zentralbank Oesterreich AG, Европейский банк
реконструкции и развития, IFC и голландская
FMO, ряд юридических и физических лиц, а также
менеджмент банка. Интерфакс, 30.6.2006г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР), создан�
ный по инициативе президентов РФ и Казахстана,
во вторник приступил к работе в Алма�Ате. Как со�
общается в пресс�релизе банка, его временный
офис расположился в помещениях, предоставлен�
ных Национальным банком Казахстана в одном из
принадлежащих ему зданий. В Алма�Ате ведется по�
иск здания, в котором расположится штаб�квартира
ЕАБР. Правление ЕАБР во вторник провело первое
заседание, на котором рассмотрело ряд первосте�
пенных вопросов, в т.ч. детали формирования бю�
джета, штатное расписание банка. Также распреде�
лены обязанности между членами правления, опре�
делены принципы инвестиционной и тарифной по�
литики, установления банковских лимитов.

Как ожидается, после завершения процесса
становления банка в его штаб�квартире будут ра�
ботать до 100 сотрудников, а в филиале в Санкт�
Петербурге – до 40 чел. В банке работают 30 со�
трудников, в т.ч. председатель правления, его за�
местители и руководители основных департамен�
тов. Открытию банка предшествовала завершив�
шаяся в июне процедура ратификации соглаше�
ния об учреждении ЕАБР, заключенного в янв. т.г.
между правительствами России и Казахстана.
Банк подписал соглашение с правительством Ка�
захстана о его пребывании на казахстанской тер�
ритории, состоялось первое заседание совета бан�
ка. ЕАБР учрежден Россией и Казахстаном с це�
лью содействия устойчивому развитию экономик
государств�участников, поддержания высоких
темпов экономического роста, расширения вза�
имной торговли и развития иных форм экономи�
ческих связей, поощрения прямых инвестиций, в
т.ч. в форме частно�государственного партнер�
ства. Основное направление его деятельности –
реализация инвестиционных проектов на терри�
тории государств�участников.

111 Ôèíàíñû, áàíêèwww.kazakhstan.polpred.ru



В соответствии с соглашением об учреждении
Евразийского банка развития его уставный капи�
тал составит 1,5 млрд.долл., доля РФ – 1
млрд.долл. (2/3 голосов), доля Казахстана – 500
млн.долл. (1/3 голосов). Банк освобождается от
любых налогов, сборов и пошлин на территории
государств�участников. Учредительные докумен�
ты банка предусматривают возможность присое�
динения других государств и международных ор�
ганизаций. Предполагается, что на первом этапе
Евразийский банк развития позволит решить во�
прос мобилизации долгосрочных ресурсов для фи�
нансирования совместных российско�казахстан�
ских проектов в области промышленности, энер�
гетики, транспорта, а также в других отраслях на�
циональных хозяйств. Средства для осуществле�
ния первой части взноса в уставный капитал Евра�
зийского банка развития в 200 млн.долл. предус�
мотрены в рублевом эквиваленте законом РФ «О
федеральном бюджете на 2006г.». Соглашением
предусмотрен иммунитет имущества и активов
банка, находящихся на территории государств�
участников, от обыска, реквизиции, ареста, кон�
фискации, экспроприации или любой иной фор�
мы изъятия. Интерфакс, 27.6.2006г.

– Азиатский банк развития (АБР) предоставит
казахстанскому Альянс банку кредит в 50
млн.долл. для расширения финансирования пред�
приятий малого и среднего бизнеса республики,
говорится в сообщении пресс�службы АБР. Дан�
ный кредит является «первым проектом АБР по
финансированию частного сектора Казахстана»,
это также «первый проект без предоставления пра�
вительственных гарантий», отмечается в сообще�
нии. Альянс банк по итогам I пол. 2005г. занял 31
место по объему активов среди банков СНГ и 5 ме�
сто среди казахстанских банков в рэнкинге «Ин�
терфакс�1000»: Банки СНГ», подготовленном
«Интерфакс�ЦЭА». Интерфакс, 23.6.2006г.

– Казахстанский банк «ТуранАлем» (БТА)
приобретает 33,98% акций турецкого Sekerbank
T.A.S. за 256 млн.долл., сообщила пресс�служба
БТА Договор об этом БТА заключил с представи�
телями Sekerbank T.A.S. БТА через свою дочер�
нюю компанию «ТуранАлем Секьюритис». «Ожи�
дается, что переход собственности завершится до
31 окт.», – отмечается в сообщении. «Эта сделка
предоставляет нам готовое средство для привлече�
ния частных вкладов граждан Турции, расшире�
ния нашего бренда и услуг, предоставляемых
гражданам Турции и СНГ. Это небольшая сделка,
но она даст БТА входной билет на развивающийся
турецкий рынок», – говорится в пресс�релизе со
ссылкой на председателя правления БТА Еркина
Татишева. «Sekerbank известен как универсальный
банк с сильными розничными позициями, а банк
«ТуранАлем» – тоже универсальный банк с силь�
ными позициями в обслуживании крупных корпо�
ративных клиентов, и в этом мы дополняем друг
друга», – подчеркнул Е.Татишев.

Покупка банка в Турции расширит географию
зарубежного присутствия БТА до 9 стран, отмеча�
ется в пресс�релизе. БТА имеет представительства
в России, Белоруссии, Киргизии, на Украине, в
Армении, Таджикистане, Грузии, Китае, а также
стратегические партнерские отношения с россий�
скими Славинвестбанком, Омск�Банком, Агро�
инкомбанком, банком «БТА Казань», белорус�
ским «Астана� Эксимбанком», грузинским Silk

Road Bank и армянским «БТА Инвестбанк». По
данным БТА, активы Sekerbank T.A.S. на 31 дек.
минувшего года составляли 2,3 млрд.долл., акцио�
нерный капитал – 261 млн.долл. Банк является 17
по величине из 47 банков Турции. Интерфакс,
22.6.2006г.

– Standard & Poor’s присвоило казахстанской
страховой компании «Евразия» долгосрочные
кредитные рейтинги контрагента и финансовой
устойчивости страховой компании «В+», а также
долгосрочный рейтинг «kzBBB» по национальной
шкале. Прогноз – «Стабильный», передает агент�
ство со ссылкой на S&P.

Как отмечается в пресс�релизе S&P, «Евразия»
– крупнейшая страховая компания Казахстана и
лидирующий страховщик, специализирующийся
на страховании коммерческих рисков и рисков пе�
рестрахования». На 31 дек. 2005г. общий объем со�
бираемой страховой премии компании составил
11,5 млрд. тенге (88,6 млн.долл.), собственный ка�
питал – 10,7 млрд. тенге. Компания контролирует
18% казахстанского рынка страховых услуг.

Аналитиками S&P подтверждена хорошая кон�
курентная позиция «Евразии». В отчете, в частно�
сти, отмечается, что «Евразия», «являясь крупней�
шим страховщиком на казахстанском рынке (по
размеру собранной страховой премии�брутто и ве�
личине собственного капитала), устанавливает хо�
рошие отношения с каждой группой компаний.
Следует отметить высокое качество ее услуг, ин�
новационный подход к развитию бизнеса и нали�
чие высокоразвитой IT�платформы. «Евразия»
имеет хорошие возможности для привлечения но�
вых клиентов, нуждающихся в страховом и пере�
страховочном покрытии коммерческих рисков.
«Евразия» вполне в состоянии стать перестрахо�
вочной компанией регионального масштаба, сох�
ранив при этом положение ведущего казахстан�
ского страховщика коммерческих рисков. Для
этого ей необходимо сохранить нынешние темпы
роста и использовать свои преимущества перед
другими страховыми компаниями, а именно кру�
пнейшую на рынке бизнес�инфраструктуру, высо�
кое качество услуг и стремление к их совершен�
ствованию, наличие хорошо интегрированной IT�
системы».

Главным фактором присвоения рейтинга на
уровне «B+» является активная рыночная позиция
компании и ее способность отвечать по принятым
на себя обязательствам. Аналитики S&P подтвер�
дили, что «компания может добиваться высоких
результатов (даже в случае некоторого увеличения
объема выплаты страховых возмещений) при
условии, что она будет сдерживать темпы роста и
не подвергать свой инвестиционный портфель до�
полнительным рискам».

Как отметили в АО «СК Евразия», выбор рей�
тингового агентства объясняется общеизвестной
жесткостью критериев и методов оценки бизнеса
аналитиков S&P. «По сути, это был своего рода
краш�анализ компании. Мы сознательно пошли
на самый жесткий вариант сценария, хотя при
ином подходе рейтинг, возможно, был бы выше»,
– пояснил председатель правления компании Бо�
рис Уманов.

На уровень рейтинга существенно повлияли
обстоятельства, объективно находящиеся вне кон�
троля компании, – страновый риск, а также то,
что институциональная среда страхового рынка
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Казахстана находится в процессе развития.
На сегодня «Евразия» имеет второй по величи�

не рейтинг S&P среди страховых компаний всего
СНГ. Как также отметили в АО «Страховая компа�
ния Евразия», в Казахстане национальный рей�
тинг, присвоенный S&P АО «Страховая компания
Евразия», является наивысшим среди опублико�
ванных рейтингов частных финансовых институ�
тов страны. KZ�today, 21.6.2006г.

– Рейтинговое агентство Fitch присвоило
окончательный рейтинг «ВВ+» выпуску евробон�
дов Народного банка Казахстана объемом 300
млн.долл. с доходностью 7,75% годовых и сроком
погашения в 2013г. Как сообщается в пресс�рели�
зе рейтингового агентства, рейтинг дефолта эми�
тента (РДЭ) в иностранной валюте Народного
банка Казахстана находится на уровне BB+, РДЭ в
национальной валюте – BBB�, краткосрочный
рейтинг в иностранной валюте – B, краткосроч�
ный рейтинг в национальной валюте – F3, инди�
видуальный рейтинг – C/D и рейтинг поддержки
– «3». Прогноз РДЭ в иностранной и националь�
ной валютах – «стабильный». По итогам I пол.
2005г. Народный банк Казахстана занял 13 место
по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
и 3 место среди казахстанских коммерческих бан�
ков. Интерфакс, 21.6.2006г.

– В Казахстане с начала тек.г. курс националь�
ной валюты (тенге) по отношению к доллару укре�
пился на 10%. Об этом сегодня на пресс�конфе�
ренции о ситуации, сложившейся на финансовом
рынке, сообщил председатель Национального
банка республики Анвар Сайденов. В прошлом
месяце продолжалось укрепление номинального
курса тенге к доллару. По информации Нацио�
нального банка, в янв.�мае показатель составил
9,35%.

«Если брать данные на сегодняшний день, то
укрепление уже больше 10%», – сказал А. Сайде�
нов, напомнив, что на этой неделе уровень торгов
на бирже составил ниже 120 тенге за 1 долл. Он
подчеркнул, что участие Национального банка «в
последнее время было незначительным». «Если
брать июнь, то практически полностью отсутство�
вало», – добавил А. Сайденов.

Сегодня средневзвешенный курс тенге на Ка�
захстанской фондовой бирже (KASE) повысился
по сравнению со вторником на 0,09 тенге и соста�
вил 119,29 тенге за 1 долл. KZ�today, 14.6.2006г.

– ИК «Тройка Диалог» планирует не позже вес�
ны 2007г. открыть свой офис в Казахстане, сооб�
щил управляющий директор ИК «Тройка Диалог»
Жак Дер Мегредичян. «По Казахстану у нас реше�
ние уже принято, и я думаю, что мы начнем в I
пол. нашего финансового года (начинается с 1
окт.). Не уверен, что мы успеем в текущем кален�
дарном году, нам еще надо Украину «переварить»,
но до календарной весны у нас уже будет полно�
ценный офис в Казахстане», – сказал он.

Он отметил, что «Тройка» уже некоторым обра�
зом присутствует в Казахстане, компания участво�
вала в IPO «Казахалтына» и рассматривает участие
еще в двух размещениях казахстанских компаний.
Ж.Мегредичян подчеркнул, что компания решила
«в длинную», то есть на долгосрочной основе, ра�
ботать на рынках СНГ. «Мы посмотрели на рын�
ки, где мы можем иметь определенную компетен�
цию, определенный шанс выстроить в длинную

настоящий серьезный бизнес. Нам важно иметь
правильную структуру, уменьшить все категории
рисков, построить нормальную аналитику», – ска�
зал он. В 2005г. «Тройка Диалог» создала дочер�
нюю компанию на Украине. По мнению Ж.Ме�
гредичяна, в перспективе от 6 месяцев до года на
Украине «Тройка Диалог» будет занимать 15%
рынка акций по объемам торгов. Интерфакс,
14.6.2006г.

– На состоявшемся накануне в Алматы заседа�
нии сформированы составы совета и правления
Евразийского банка развития (ЕАБР), сообщили
агентству в ЕАБР.

В частности, по информации ЕАБР, председа�
телем правления банка назначен помощник ми�
нистра финансов России Игорь Финогенов, его
заместителями – Болат Жамишев, Сергей Рябов,
финансовый директор Валерия Ким, администра�
тивный директор Виктор Болясников, директор
по международным связям Никита Толстиков.
Помимо председателя правления и его заместите�
лей в коллегиальный орган управления банком во�
шли Дмитрий Красильников и Владимир Ясин�
ский.

В состав совета вошли от России – министр
промышленности и энергетики Виктор Христенко
(полномочный представитель России в совете
банка) и заместитель министра финансов Сергей
Сторчак, от Казахстана – министр индустрии и
торговли Владимир Школьник (полномочный
представитель Казахстана в совете банка) и вице�
министр финансов Аскар Елемесов. При этом В.
Христенко избран председателем совета, В.
Школьник – его заместителем.

На заседании также утверждены регламенты
работы совета и правления, порядок выбора вне�
шнего аудитора, положение о службе внутреннего
аудита, положение о ревизионной комиссии. Со�
вет принял решение об открытии филиала банка в
Санкт�Петербурге и представительств в Москве и
Астане. Совет банка также одобрил проект согла�
шения ЕАБР с правительством Казахстана о пре�
бывании банка на территории Казахстана и пору�
чил председателю правления банка подписать этот
документ.

Очередное заседание совета ЕАБР должно со�
стояться в авг. в Москве, говорится в сообщении.
Межправительственное соглашение об учрежде�
нии ЕАБР было подписано в янв. 2006г. в ходе
официального визита Владимира Путина в Казах�
стан. Весной 2006г. соглашение было ратифици�
ровано парламентами обеих стран.

Уставный капитал ЕАБР составит 1,5
млрд.долл., в том числе взнос России – 1
млрд.долл., взнос Казахстана – 0,5 млрд.долл.
Кредитно�инвестиционная деятельность банка
будет включать оказание финансово�кредитной
поддержки странам�участницам в осуществлении
макроэкономической и структурной политики,
финансирование их индустриально�инновацион�
ных программ, участие в реализации межгосудар�
ственных целевых программ, а также инвести�
ционных проектов, имеющих межрегиональное
значение, кредитование промышленных пред�
приятий стран�участниц.

ЕАБР располагает особым юридическим стату�
сом, подразумевающим наделение его на террито�
рии стран�участниц привилегиями и льготами, в
том числе имущественным и судебным иммуните�
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тами, налоговыми и таможенными освобождения�
ми, преимуществами, позволяющими избегать из�
держек и рисков, вызванных возможным измене�
нием законодательства и банковского регулирова�
ния в странах�участницах.

Становление ЕАБР в качестве международного
финансового института завершится в 2006г. Будут
открыты его штаб�квартира в Алматы и филиал в
Санкт�Петербурге, а также представительства
банка в Москве и Астане. KZ�today, 10.6.2006г.

– Европейский банк реконструкции и развития
(ЕБРР) и государственное АО «Накопительный
пенсионный фонд» Казахстана (ГНПФ) заключи�
ли соглашение о приобретении банком 9,99% ак�
ций ГНПФ. Соглашение подписали в пятницу в
Алма�Ате глава ЕБРР Жан Лемьер и председатель
Нацбанка республики Анвар Сайденов. Стороны
подписали соглашение пут�опциона на приобре�
тение ЕБРР дополнительно еще 10% акций
ГНПФ.

«Европейский банк реконструкции и развития
приобретает пай размером чуть меньше 10% в ка�
захстанском накопительном пенсионном фонде.
Капиталовложения направлены на поддержку ка�
захстанского правительства, передающего часть
прав собственности и контроля ведущего небан�
ковского финансового учреждения стратегическо�
му инвестору», – говорится в пресс� релизе ЕБРР,
распространенном после церемонии подписания
соглашений. Правительство Казахстана владеет
36% акций ГНПФ, Нацбанк – 64%.

В Казахстане, население которого превышает
15,1 млн.чел., с 1998г. действуют параллельно две
пенсионные системы – индивидуально�накопи�
тельная и солидарная, сохранившаяся с советских
времен. Согласно условиям накопительной пен�
сионной системы, каждый работодатель обязан
ежемесячно перечислять 10% общей суммы зара�
ботной платы в выбранный работником пенсион�
ный фонд. В республике функционируют 14 нако�
пительных пенсионных фондов, включая ГНПФ,
которые имеют в регионах 76 филиалов и 75 пред�
ставительств. Интерфакс, 9.6.2006г.

– Рейтинговое агентство Moody’s повысило
долгосрочный рейтинг Казахстана по обязатель�
ствам в иностранной валюте с уровня Ваа3 до
Ваа2. Рейтинг эмитента был также повышен до
Ваа2, сообщается в пресс�релизе агентства. Moo�
dy’s также повысило потолок долгосрочных рей�
тингов облигаций для компаний Казахстана до
уровня А2 (прежний уровень – Ваа1) и потолок
краткосрочных рейтингов до Р�1 (прежний уро�
вень Р�). Остальные рейтинги Казахстана оставле�
ны без изменений, говорится в сообщении Moo�
dy’s. Прогноз всех рейтингов страны – «стабиль�
ный». Повышение рейтингов связано с экономи�
ческим ростом Казахстана и его устойчивым фи�
нансовым положением, а также с хорошими сред�
несрочными перспективами роста объемов добы�
ваемой нефти. Интерфакс, 9.6.2006г.

– Сегодня на расширенном заседании совета
по экономической политике (СЭП) РК и Совета
эмитентов принято решение выставить осенью
тек.г. 5�7% акций национальных компаний на ры�
нок Казахстанской фондовой биржи (Kase). Об
этом на пресс�конференции по итогам заседания
журналистам сообщил заместитель премьер�ми�
нистра – министр экономики и бюджетного пла�
нирования РК Карим Масимов.

«Сегодня обсуждался этот вопрос, и членами
СЭПа принято решение о том, что часть акций на�
циональных компаний осенью этого года будет
выставляться на фондовый рынок Казахстанской
фондовой биржи», – подчеркнул К. Масимов. По
его словам, «осенью этого года планируется вы�
пуск дополнительных финансовых инструментов
на рынок». «Сейчас есть вопросы, связанные с из�
лишней ликвидностью на рынке», – напомнил К.
Масимов, пояснив, что по этой причине «речь
идет и о государственных ценных бумагах». «Об�
суждается вопрос о потенциальном выставлении
на фондовую биржу небольшого пакета акций – 5�
7%, для того чтобы оживить фондовый рынок», –
сказал он.

Заместитель премьер�министра сообщил, что с
1 июля 2006г. в размере дефицита бюджета (1,4%)
будут осуществляться заимствования независимо
от кассового исполнения бюджета. «Это дополни�
тельное подспорье для участников финансового
рынка, и в первую очередь для представителей
пенсионных фондов», – сказал К. Масимов. Он
напомнил, что в парламенте обсуждается ряд
«важных и нужных законопроектов», которые на�
правлены на дальнейшее развитие финансовой
системы и финансового рынка РК.

К. Масимов сообщил, что в рамках СЭПа также
«обсуждался ряд вопросов о некоторых производ�
ных бумагах, основанных на акциях некоторых
компаний». В целом, по его словам, для того «что�
бы наполнить наш финансовый рынок и снизить
избыточную ликвидность… есть все необходимые
ресурсы и подготовлена соответствующая законо�
дательная база». «Есть желание как регулирующих
органов и правительства, так и самих эмитентов»,
– подчеркнул К. Масимов.

Наряду с этим он считает, что в ближайшее вре�
мя будет принято решение о создании товарной
биржи. «Возможно, на базе проекта «Алматы –
финансовый центр» по некоторым товарам, таким
как нефть, газ, может быть зерно, и некоторым
другим», – пояснил он, добавив, что «также об�
суждалось предложение со стороны российской
стороны, осуществить это вместе с создаваемой в
России товарно�сырьевой биржей». KZ�today,
8.6.2006г.

– Госагентство финансового надзора (АФН)
Казахстана разрешило держателям депозитарных
расписок Казкоммерцбанка (ККБ) воспользо�
ваться правом преимущественной покупки допол�
нительных акций банка. «Мы достигли значитель�
ного прогресса в переговорах с АФН касательно
возможности реализации держателями расписок
прав преимущественной покупки акций банка.
Это очень правильное и важное решение со сторо�
ны АФН и, конечно, большое событие для банка»,
– сообщил управляющий директор ККБ Андрей
Тимченко журналистам во вторник. Он уточнил,
что банк планирует реализовать 96,5 млн. из 200
млн. обыкновенных акций, находящихся на эмис�
сионном счете банка.

Проблема с покупкой акций держателями де�
позитарных расписок, напомнил А.Тимченко,
возникла из�за того, что согласно действующему
законодательству правом преимущественной по�
купки могут воспользоваться не все нынешние ак�
ционеры банка. Держатели депозитарных распи�
сок ограничены в своих основных правах: в праве
голоса и праве преимущественной покупки акций.
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«Факт того, что держатели расписок не имеют воз�
можности участвовать в преимущественной по�
купке новых акций банка, очень сильно всколых�
нул всю инвесторскую базу ККБ, а также стал по�
водом для негативного комментария со стороны
аналитиков», – сказал А.Тимченко, отметив, что
эти обстоятельства явились основной причиной
снижения на рынке стоимости депозитарных рас�
писок банка в течение двух недель более чем на
30%.

На момент объявления банком начала разме�
щения акций у ККБ в виде депозитарных распи�
сок было размещено 20% акций. При этом, по его
данным, более трети держателей расписок приня�
ли решение аннулировать их посредством конвер�
тации в акции банка. Создавшаяся ситуация, про�
должил А.Тимченко, спровоцировала обращения
с жалобами целого ряда инвесторов к одному из
акционеров ККБ – Европейскому банку рекон�
струкции и развития, а также к руководству АФН.
«Все это, – отметил он, – послужило толчком для
возобновления диалога с АФН, который наконец�
то четко сформулировал свою позицию по этому
вопросу, однозначно заявив, что держатели депо�
зитарных расписок являются акционерами банка
и имеют право на преимущественную покупку но�
вых акций».

В связи с этим совет директоров ККБ принял
решение продлить (с 5 июня до 14 июля включи�
тельно) прием заявок от акционеров на покупку
акций банка. Он отметил, что все параметры раз�
мещения остаются прежними. А.Тимченко воз�
держался от комментариев относительно того, бу�
дет ли это решение АФН распространяться на дер�
жателей депозитарных расписок других коммерче�
ских банков. «Мы получили по этому поводу от
АФН индивидуальное письмо с разъяснениями.
Однако известно, что документа, который бы чет�
ко регламентировал эту норму, сейчас нет», – ска�
зал он, добавив, что «у нас с АФН есть понимание,
что данную систему необходимо будет прорабаты�
вать дальше». За счет размещения допэмиссии ак�
ций ККБ планирует привлечь 150 млн.долл., из
которых 24 млн.долл. намерен инвестировать
ЕБРР. По итогам I пол. 2005г. Казкоммерцбанк за�
нял 6 место по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000»: Банки СНГ», подготовленном «Ин�
терфакс�ЦЭА», и 1 место среди 30 коммерческих
банков Казахстана. Интерфакс, 6.6.2006г.

– Сбербанк России не отказался от сделки по
приобретению казахстанского Texakabank, сооб�
щил зампред правления Сбербанка Александр За�
харов. «Сбербанк не отказался от сделки: идет ее
подготовка», – сказал Захаров, отвечая на вопрос
о судьбе сделки по приобретению Texakabank.

Ранее руководство Сбербанка заявляло, что
предполагает завершить сделку по приобретению
100% акций Texakabank к середине т.г., для чего
уже получено разрешение финансового регулято�
ра Казахстана. Однако в мае появилась информа�
ция о том, что в приобретении Texakabank заинте�
ресован крупный британский банк, который уже
провел аудит казахстанской кредитной организа�
ции. В Сбербанке Texakabank оценили в 55
млн.долл. Вместе с тем Захаров не исключил, что
сумма сделки может быть пересмотрена. «Сумма
сделки будет изменена в сторону повышения», –
сказал зампред правления Сбербанка. РИА «Но�
вости», 5.6.2006г.

– Казахстанский Нурбанк в пятницу в Алма�
Ате подписал кредитное соглашение о привлече�
нии синдицированного займа на 135 млн.долл.,
сообщил присутствовавший на церемонии подпи�
сания. Заем, организаторами которого выступили
Deutsche Bank AG и Raiffeizen Zentralbank Oester�
reich AG, привлечен на 2г. с возможностью про�
лонгации на такой же срок.

«Изначально сумма займа была запланирована
на уровне 65 млн.долл., но повышенный интерес
со стороны внешних инвесторов и репутация АО
«Нурбанк» как надежного банка�партнера на меж�
дународных рынках способствовали увеличению
суммы в два раза», – отметил управляющий дирек�
тор Нурбанка Арыстанбек Курмангалиев на пресс�
конференции после церемонии подписания.

Он уточнил, что средства привлечены под Li�
bor+1,95% годовых. В сделке приняли участие 30
иностранных банков из Европы, арабских стран,
Северной Америки и Юго�Восточной Азии. Этот
заем, заметил А.Курмангалиев, является восьмым
по счету и самым крупным за всю историю банка.
Привлеченные средства «Нурбанк» намерен на�
править на финансирование импортно�экспорт�
ных и торговых транзакций своих клиентов. Нур�
банк по итогам I пол. 2005г. занял 60 место по
объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», подготовленном «Интерфакс�ЦЭА»,
и 7 место среди30 казахстанских банков. Интер�
факс, 2.6.2006г.

– Рейтинговое агентство Fitch присвоило
окончательный долгосрочный рейтинг ВВ+ евро�
бондам на 250 млн.долл., выпущенным компанией
TuranAlem Finance B.V. Как сообщается в пресс�
релизе агентства, выпуск еврооблигаций, разме�
щенных под 7,25% годовых с погашением в апр.
2013г., гарантирован казахстанским банком «Ту�
ранАлем».

Банку «ТуранАлем» присвоены следующие
рейтинги: рейтинг дефолта эмитента в иностран�
ной валюте BB+ (прогноз – «стабильный»), рей�
тинг дефолта эмитента в национальной валюте –
BBB� (прогноз – «стабильный»), краткосрочный в
иностранной валюте – «B», краткосрочный в на�
циональной валюте – F3, индивидуальный – C/D
и рейтинг поддержки – «3». Интерфакс, 2.6.2006г.

– Акционеры казахстанского Казкоммерцбан�
ка (ККБ) на годовом собрании в апр. приняли ре�
шение выплатить дивиденды за 2005г. только на
привилегированные акции в 0,04 долл. на акцию.
«Акционеры банка, продолжая многолетнюю по�
литику капитализации прибыли, приняли реше�
ние не выплачивать дивиденды на простые имен�
ные акции, а направить чистый доход за 2005г. по�
сле налогообложения на пополнение собственно�
го капитала банка с целью дальнейшего укрепле�
ния и развития ККБ», – отмечается в сообщении
пресс�службы банка.

Чистая консолидированная прибыль ККБ в
2005г. по международным стандартам финансовой
отчетности (МСФО), подтвержденной независи�
мым аудиторским заключением Deloitte & Touchе,
составила 20,6 млрд. тенге (154,8 млн.долл.).
Уставный капитал ККБ равняется 5 млрд. тенге,
доля обыкновенных голосующих акций в устав�
ном капитале составляет 75%, привилегирован�
ных – 25%. Пресс�служба отмечает, что размер ди�
видендов на привилегированные акции (0,04 долл.
на акцию) зафиксирован в проспекте эмиссии ак�
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ций. Предполагается, что выплата дивидендов на
них начнется 10 дек. 2006г. Основными держате�
лями привилегированных неголосующих акций
ККБ являются казахстанские пенсионные фонды,
а также институциональные инвесторы.

Крупными акционерами банка на 1 янв. 2006г.
являлись Европейский банк реконструкции и ра�
звития – 11,2575% акций и АО «Центрально�Ази�
атская инвестиционная компания» – 36,9606% ак�
ций. По итогам I пол. 2005г. Казкоммерцбанк за�
нял 6 место по объему активов в рэнкинге «Интер�
факс�1000»: Банки СНГ», подготовленном «Ин�
терфакс�ЦЭА», и 1 место среди 30 коммерческих
банков Казахстана. Официальный курс на 1 июня
– 121,26 тенге/1 долл. Интерфакс, 1.6.2006г.

– Национальный банк РК утвердил «правила о
минимальных резервных требованиях». Об этом
агентству сообщили в пресс�службе Нацбанка РК.
Новые правила предусматривают внесение изме�
нений в части структуры обязательств, по которым
банк второго уровня должен выполнять нормати�
вы минимальных резервных требований (МРТ),
резервных активов, механизма выполнения бан�
ком нормативов МРТ и порядка предоставления
отчетности.

По новым правилам в структуру обязательств
банка, которые подпадают под нормативы МРТ,
включаются сумма внутренних обязательств банка
вне зависимости от сроков их погашения и сумма
иных обязательств банка. Внутренние обязатель�
ства банка определяются как сумма обязательств
перед резидентами, перечень которых строго
определен. Иные обязательства банка определя�
ются как сумма обязательств банка перед нерези�
дентами и по долговым ценным бумагам вне зави�
симости от признака резидентства. При этом нор�
мативы МРТ установлены отдельно для внутрен�
них и иных обязательств.

Внутренние обязательства банков, которые
подпадают под нормативы МРТ, увеличиваются
по сравнению с действующей практикой расчета
МРТ в 2 раза, а иные обязательства, по сравнению
с действующей методикой (положительной разни�
цей между суммой внешних обязательств и внеш�
них активов), вырастут в 3,3 раза.

Правила вступают в силу по истечении 14 дней
со дня государственной регистрации в Министер�
стве юстиции Республики Казахстан.

27 мая постановлением правления Нацбанка
РК также установлены нормативы минимальных
резервных требований. Для банков второго уровня
установлены нормативы минимальных резервных
требований в 6% для внутренних обязательств
банка и в 8% для иных обязательств банка.

Данная мера, по информации пресс�службы,
приведет к увеличению суммы МРТ в 3 раза. При
том что ликвидность банковской системы значи�
тельно сократится, данные нормативы не ухудшат
уровень ликвидности банковского сектора и по�
зволят ему нормально функционировать. Настоя�
щее постановление вводится в действие не ранее
чем через месяц после принятия решения об уста�
новлении новых нормативов. KZ�today, 30.5.2006г.

– В целях управления внешним заимствовани�
ем банков и снижения валютных рисков 27 мая
правление Агентства Республики Казахстан по ре�
гулированию и надзору финансового рынка и фи�
нансовых организаций (АФН) приняло постано�
вление «О внесении изменений и дополнений в

постановление правления АФН «Об утверждении
Инструкции о нормативных значениях и методике
расчетов пруденциальных нормативов для банков
второго уровня». Об этом агентству сообщили в
пресс�службе АФН.

Как пояснили в пресс�службе, постановление
предусматривает установление лимитов валютной
ликвидности в целях мониторинга соответствия
по срокам погашения активов и обязательств бан�
ков по каждой иностранной валюте, размер обяза�
тельств в которой составляет не менее 1% от раз�
мера обязательств банка.

В частности, лимит текущей валютной ликвид�
ности устанавливается в 0,9 и рассчитывается как
отношение среднемесячного размера высоколик�
видных активов в иностранной валюте к средне�
месячному размеру обязательств до востребования
в этой же иностранной валюте.

Лимит краткосрочной валютной ликвидности
устанавливается в 0,8 и рассчитывается как отно�
шение среднемесячного размера активов в ино�
странной валюте с оставшимся сроком до погаше�
ния до трех месяцев включительно к среднемесяч�
ному размеру обязательств в этой же иностранной
валюте с оставшимся сроком до погашения до трех
месяцев включительно.

Лимит среднесрочной валютной ликвидности
устанавливается в 0,6 и рассчитывается как отно�
шение среднемесячного размера активов в ино�
странной валюте с оставшимся сроком до погаше�
ния до 1 года включительно к среднемесячному
размеру обязательств в этой же иностранной ва�
люте с оставшимся сроком до погашения до 1 года
включительно.

Указанные лимиты валютной ликвидности
обязательны для соблюдения банками с 1 окт.
2006г., подчеркнули в пресс�службе.

Также, по информации АНФ, регулирование
ликвидности активов и обязательств банков в ино�
странной валюте будет стимулировать эффектив�
ное управление банками собственными рисками
потери ликвидности. Далее, практика привлече�
ния банками займов с коротким сроком погаше�
ния для последующего финансирования долгос�
рочных проектов может негативно сказаться на
ликвидности банковского сектора.

В связи с этим FAY устанавливается макси�
мальный лимит краткосрочных обязательств (с
первоначальным сроком погашения до 1 года
включительно, а также срочных обязательств пе�
ред нерезидентами РК с безусловным правом кре�
дитора требовать досрочного погашения обяза�
тельств, за исключением срочных и условных де�
позитов физических и юридических лиц (кроме
банков) перед нерезидентами РК в размере соб�
ственного капитала банка, который должен со�
блюдаться банками с 1 июля 2006г.

Вместе с тем, учитывая наличие у банков уже
привлеченных заимствований, в случае невыпол�
нения банками данного норматива на момент его
введения будет предоставлен период в 1 год, в те�
чение которого банки обязаны принять необходи�
мый комплекс мер, направленный на выполнение
установленного норматива.

Постановление также предусматривает умень�
шение с 1 сент. 2006г. лимитов открытой валютной
позиции (длинной и короткой) по иностранным
валютам стран, имеющих суверенный рейтинг не
ниже «А» агентства Standard&Poor’s или рейтинг
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аналогичного уровня одного из других рейтинго�
вых агентств, и валюте «евро» с 15% величины соб�
ственного капитала банка до 12,5% и валютной
нетто�позиции с 30% величины собственного ка�
питала банка до 25%.

Как отметили в АФН, данные косвенные меры
ограничения внешних заимствований банков бу�
дут способствовать ограничению практики при�
влечения банками внешних займов с коротким
сроком погашения для последующего финансиро�
вания долгосрочных проектов, что положительно
отразится на ликвидности банковского сектора и,
в свою очередь, на стабильности банковского сек�
тора. KZ�today, 30.5.2006г.

– За 4 месяца 2006г. совокупные активы стра�
ховых организаций Казахстана увеличились на
16,2%, составив на 1 мая 85,2 млрд. тенге. Об этом
корреспонденту Kazakhstan Today сообщили в
Агентстве РК по регулированию и надзору финан�
сового рынка и финансовых организаций (АФН).

Совокупный собственный капитал страховых
организаций РК увеличился на 18,3% и составил
53,6 млрд. тенге. Сумма страховых резервов соста�
вила 43,1 млрд. тенге.

Объем страховых премий на 1 мая 2006г. достиг
30,7 млрд. тенге, что на 37,7% больше показателя
за аналогичный период прошлого года. В том чи�
сле объем страховых премий по обязательному
страхованию увеличился на 43,5% и составил 3,3
млрд. тенге, по добровольному личному страхова�
нию – 3,3 млрд. тенге (увеличение на 37,5%) и по
добровольному имущественному страхованию –
24,1 млрд. тенге (прирост на 36,9%).

По сравнению с аналогичным периодом 2005г.
объем страховых премий, собранных за 4 месяца
2006г., по отрасли «страхование жизни» вырос в
2,7 раза, или до 0,896 млрд. тенге, а доля страхова�
ния жизни в совокупных страховых премиях до�
стигла 2,9% против 1,3% на 1 мая 2005г.

Сумма страховых премий, переданных на пере�
страхование, составила 15,3 млрд. тенге, или
49,8% от общего объема страховых премий, при
этом на перестрахование нерезидентам передано
45,6% от общего объема страховых премий (на
01.05.2005г. доля страховых премий, переданных
на перестрахование нерезидентам, составляла
36,1%).

Объем страховых выплат, произведенных за че�
тыре месяца 2006г., составил 3,75 млрд. тенге, что
выше показателя пред.г. на 17,9%. В том числе по
обязательному страхованию объем страховых вы�
плат составил 1,67 млрд. тенге (56,1%), по добро�
вольному личному страхованию – 0,45 млрд. тенге
(прирост на 2,3%) и по добровольному имуще�
ственному страхованию – 1,63 млрд. тенге (умень�
шение на 2,4%).

По состоянию на 1 мая 2006г. действует 3097,4
тыс. договоров страхования, 60% из которых со�
ставляют договоры по обязательным видам стра�
хования. При этом за четыре месяца тек.г. заклю�
чено 1113,1 тыс. договоров. Общий объем обяза�
тельств (страховая сумма) по действующим дого�
ворам страхования составляет 8888,3 млрд. тенге.

На 1 мая 2006г. на финансовом рынке респу�
блики в соответствии с выданными АФН лицен�
зиями действуют 39 страховых (перестраховоч�
ных) организаций, при этом лицензии на осущест�
вление деятельности по страхованию жизни име�
ют четыре организации, по обязательному страхо�

ванию ГПО владельцев транспортных средств – 29
организаций. Также на рынке страховых услуг
осуществляют деятельность 12 страховых броке�
ров, 30 актуариев, 36 аудиторских организаций и
70 аудиторов, имеющих лицензии на право осу�
ществления аудита страховой деятельности.

В апр. 2006г. агентством выдана лицензия на
право осуществления страховой деятельности в
отрасли «страхование жизни» АО «Дочерняя ком�
пания «Казахинстрах» по страхованию жизни «Ха�
лык�Life». На 1 мая 2006г. в процессе принуди�
тельной ликвидации по решению суда находятся
шесть страховых компаний. В апр. тек.г. завершен
процесс ликвидации двух страховых компаний,
ликвидируемых в принудительном порядке. KZ�
today, 29.5.2006г.

– В Казахстане доля чистого инвестиционного
дохода в общей сумме пенсионных накоплений за
апр. 2006г. увеличилась на 0,78 процентных пунк�
та и составила 26,98%. Об этом сообщили в Агент�
стве РК по регулированию и надзору финансового
рынка и финансовых организаций (АФН).

Сумма «чистого» инвестиционного дохода от
инвестирования пенсионных активов (за минусом
комиссионных вознаграждений), распределенная
на индивидуальные пенсионные счета вкладчиков
(получателей), увеличившись за апр. 2006г. на 12,2
млрд. тенге (6,54%), на 1 мая 2006г. составила
199,3 млрд. тенге.

На 1 мая 2006г. пенсионные накопления вклад�
чиков составили 738,7 млрд. тенге, или, с ростом
по сравнению с 1 апр. 2006г., на 3,46%. За апр.
тек.г. прирост пенсионных накоплений вкладчи�
ков составил 24,7 млрд. тенге. При этом общее по�
ступление пенсионных взносов увеличилось за
апр. на 13,4 млрд. тенге, или на 2,43%, и составило
на 1 мая 2006г. 562,7 млрд. тенге.

Пенсионные выплаты и переводы в страховые
организации из накопительных пенсионных фон�
дов за апр. тек.г. увеличились на 0,94 млрд. тенге
(2,39%) и на 1 мая 2006г. составили 40,3 млрд. тен�
ге. В страховые организации в соответствии с до�
говором пенсионного аннуитета переводы пенси�
онных накоплений составили 35 млн. тенге, в т.ч.
за янв�апр. тек.г. – 15,1 млн. тенге.

Переводы пенсионных накоплений вкладчи�
ков из одного фонда в другой, увеличившись за
апр. на 3,1 млрд. тенге, по состоянию на 1 мая
2006г. составили 105,9 млрд. тенге.

На 1 мая 2006г. средневзвешенный коэффици�
ент номинального дохода пенсионных активов на�
копительных пенсионных фондов с апр. 2003г. по
апр. 2006г. составил 23,43%, накопленный уровень
инфляции за указанный период – 24,44%.

На 1 мая 2006г. в республике функционируют
14 накопительных пенсионных фондов, которые
имеют в регионах республики 76 филиалов и 77
представительств.

Инвестиционное управление пенсионными ак�
тивами накопительных пенсионных фондов осу�
ществляют 10 организаций, из них 3 накопитель�
ных пенсионных фонда, имеющих лицензию на
самостоятельное управление пенсионными акти�
вами: АО «Накопительный пенсионный фонд
«ГНПФ», АО «Накопительный пенсионный фонд
Народного банка Казахстана» и АО «Накопитель�
ный пенсионный фонд БТА Казахстан».

Количество индивидуальных пенсионных сче�
тов вкладчиков (получателей) по обязательным
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пенсионным взносам по состоянию на 1 мая
2006г. составило 7 873 175. За апр. тек.г. количе�
ство счетов вкладчиков (получателей), перечи�
сляющих обязательные пенсионные взносы, уве�
личилось на 59 972 (0,77%).

Количество счетов вкладчиков (получателей)
по добровольным пенсионным взносам, увели�
чившись за апр. на 175 (0,54%), составило на 1 мая
2006г. 32 726 с общей суммой пенсионных нако�
плений 534,3 млн. тенге.

Количество счетов вкладчиков по доброволь�
ным профессиональным пенсионным взносам
увеличилось за апр. на 12 (0,33%) и по состоянию
на 1 мая 2006г. составило 3658 с общей суммой
пенсионных накоплений 22,7 млн. тенге. KZ�to�
day, 29.5.2006г.

– Страховая компания «Евразия» первой из
страховых компаний Казахстана превысила раз�
мер собственного капитала в 100 млн.долл. и сох�
раняет тенденцию к динамичному росту, сообщи�
ли в пресс�службе компании. Традиции и качество
работы, а также стабильные финансовые показа�
тели не только вывели компанию на лидирующие
позиции внутри Казахстана, но и зарекомендова�
ли ее на международном рынке, заявил в ходе ин�
тервью журналистам председатель правления АО
«СК Евразия» Борис Уманов.

Объем собранных компанией страховых пре�
мий за 2005г. составил 11,544 млрд. тенге, что в 1,8
раза больше, чем за 2004г. Доля рынка в 2005г. со�
ставила 17,2% от страховых премий, собранных на
казахстанском страховом рынке, против 16,8% в
2004г.

Чистый доход АО «СК Евразия» за 2005г. соста�
вил 3614,5 млн. тенге, или 33% от общей суммы
чистого дохода, полученного страховыми органи�
зациями Казахстана.

Растущий объем перестрахования рисков дела�
ет « Евразию» одним из крупнейших перестрахов�
щиков на рынке СНГ. Это подтверждается увели�
чивающимися потоками входящего перестрахова�
ния рисков из дальнего зарубежья, например из
Индии, Иордании, Чешской Республики, Южной
Кореи, Украины, и других стран.

Как отметил Б. Уманов, таких результатов не�
возможно достичь без высококвалифицированных
кадров. В частности, по информации главы компа�
нии, для подготовки специалистов, соответствую�
щих требованиям Solvency II, к компании присое�
динился известный эксперт страхового рынка
Джулиан Шарп (Julian Sharpe), специалист из Ве�
ликобритании, в прошлом успешно поработавший
на Ближнем Востоке. KZ�today, 17.5.2006г.

– При увеличении Национальным банком
(НБ) РК объемов предложения краткосрочных
нот с целью сдерживания инфляции ключевым
фактором является уровень ставок. Такое мнение
сегодня на пресс�конференции высказал предсе�
датель правления АО «Народный банк Казахста�
на» Григорий Марченко.

«Что касается объемов выпуска нот, естествен�
но, банки второго уровня, как правило, это при�
ветствуют», – сказал Г. Марченко, отметив, что
при этом «достаточно большое значение имеет
уровень ставок». «Если ставки по нотам будут
приемлемые, то только тогда это (увеличение НБ
объемов предложения краткосрочных нот. –
Прим. Kazakhstan Today) можно приветствовать»,
– сказал финансист.

Он считает, что в банковском секторе респу�
блики «избыток по ликвидности совершенно оче�
виден». По словам Г. Марченко, увеличение объе�
мов предложения краткосрочных нот централь�
ным банком – один из распространенных инстру�
ментов связывания избыточной ликвидности.
«Этот избыток нужно куда�то размещать. Если
Нацбанк будет связывать его, то давление избы�
точных денег будет сокращаться, а также инфля�
ционные процессы могут замедляться», – пояснил
глава Народного банка.

С 15 мая 2006г. Национальный банк РК увели�
чил объемы предложения краткосрочных нот до
100 млрд. тенге на каждом аукционе. Как поясни�
ли в Нацбанке, это связано с тем, что усиление ин�
фляционного давления на экономику республики
предопределяет необходимость принятия мер по
дальнейшему ужесточению денежно�кредитной
политики. KZ�today, 16.5.2006г.

– Правление Нацбанка Казахстана постанови�
ло установить с 1 апр. 2006г. официальную ставку
рефинансирования на уровне 8,5% годовых, что
обусловлено необходимостью снижения инфля�
ционного давления в республике. «Учитывая по�
вышение уровня инфляции и в соответствии с
законом о Национальном банке Казахстана, пра�
вление Нацбанка постановило установить с 1 апр.
2006г. официальную ставку рефинансирования на
уровне 8,5% годовых», – сообщили в пресс�служ�
бе Нацбанка.

Ставка рефинансирования была повышена
Нацбанком с 7,5% до 8% годовых с 11 июля пред.г.
Нынешнее повышение ставки рефинансирова�
ния, подчеркнули в Нацбанке, обусловлено тем,
что в фев. 2006г. годовой уровень инфляции повы�
сился до 8,7%, что является «самым высоким уров�
нем годовой инфляции с июня 2001г.».

В последующие месяцы т.г. специалисты Нац�
банка ожидают сохранение «инфляционного да�
вления на экономику в результате действия таких
факторов, как приток иностранной валюты в стра�
ну, расширение совокупного спроса, рост креди�
тования экономики».

В этих условиях Нацбанком и было принято ре�
шение о повышении официальной ставки рефи�
нансирования до 8,5% годовых. Для усиления ре�
гулирующих свойств официальной ставки рефи�
нансирования Нацбанк в 2005г. внедрил в практи�
ку ее периодический (ежеквартальный) перес�
мотр.

В пресс�службе отметили, что с начала т.г. в
связи с ростом предложения иностранной валюты
Нацбанк активно участвует на внутреннем валют�
ном рынке. В этой связи Нацбанком будут увели�
чены операции на денежном рынке, в т.ч. по выпу�
ску краткосрочных нот. Интерфакс, 15.3.2006г.

– В I пол. 2006г. у казахстанцев появится воз�
можность уплачивать все виды налогов через бан�
коматы банков второго уровня. Об этом сообщил
председатель Налогового комитета минфина РК
Нурлан Рахметов. «С некоторыми банками второ�
го уровня существует достаточная степень прора�
ботанности данного вопроса», – отметил Н. Рах�
метов. «С остальными мы будем продолжать эту
работу в I пол. 2006г.», – добавил он. «Конечной
целью этой работы должна стать ситуация, когда
любой вид налога можно будет уплатить с платеж�
ной карточки любого банка, выбрав в банкомате
соответствующий вид услуг и набрав свой РНН и
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код бюджетной классификации», – сказал Н. Рах�
метов. KZ�today, 13.3.2006г.

– Евразийский банк развития, учредителями
которого являются Россия и Казахстан, открыт
для вступления в него других стран�участниц
Евразийского экономического сообщества
(ЕврАзЭС), сообщил первый зампред Централь�
ного банка России Алексей Улюкаев в Минске. Он
отметил, что из бюджетов России и Казахстана
уже выделены средства на формирование уставно�
го капитала банка. Страны�учредители завершили
внутригосударственные процедуры по ратифика�
ции соглашения о его создании. идут формирова�
ние персонала и технический процесс открытия
офисов банка, которые будут находиться в Казах�
стане и Санкт�Петербурге. Идет отбор инвести�
ционных проектов, которые будут финансиро�
ваться банком, уточнил А.Улюкаев.

Россия и Казахстан в янв. 2006г. заключили со�
глашение об учреждении Евразийского банка ра�
звития. Учредительные документы предусматри�
вают, что уставный капитал создаваемого банка
составит 1,5 млрд.долл., причем доля РФ составит
1 млрд.долл., или 2/3 голосов, доля Казахстана –
500 млн.долл., или 1/3 голосов.

Банк учреждается с целью содействия устойчи�
вому развитию экономик государств�участников
ЕврАзЭС, поддержания высоких темпов экономи�
ческого роста, расширения взаимной торговли и
развития иных форм экономических связей, поощ�
рения прямых инвестиций, в т.ч. в форме частно�
государственного партнерства. на первом этапе
создание Евразийского банка развития позволит
решить вопрос мобилизации долгосрочных ресур�
сов для финансирования совместных российско�
казахстанских проектов в области промышленно�
сти, энергетики, транспорта, ав других отраслях на�
циональных хозяйств. Интерфакс, 27.2.2006г.

– Казахстан планирует разрешить деятельность
на территории республики филиалов иностранных
банков при соблюдении ими ряда условий, заявил
премьер�министр Даниал Ахметов на совместном
заседании палат парламента , представляя програм�
му действий правительства на 2006�08гг. «Помимо
уже снятых ограничений для деятельности ино�
странных банков, предполагается разрешить дея�
тельность их филиалов на территории Казахстана
при соблюдении условий, призванных обеспечить
их финансовую устойчивость», – сказал он.

Д.Ахметов отметил, что согласно требованиям
Евросоюза, для развития конкуренции со стороны
иностранных банков будет расширен перечень
рейтинговых агентств, оценки которых будут учи�
тываться при принятии решения об их доступе на
отечественный рынок. Как сообщил премьер�ми�
нистр, в сфере валютного регулирования будет
продолжена политика, направленная на дальней�
шую либерализацию валютного режима, выработ�
ку новых подходов к регулированию рисков, свя�
занных с движением капитала.

Будет совершенствоваться информационная
база по внешнеэкономическим операциям, что,
как считает премьер, позволит с 2007г. обеспечить
«эффективный переход от разрешительногопрове�
дения валютных операций к системе последующе�
го мониторинга и селективного контроля». Он на�
помнил, что меры по либерализации валютного
режима предусматривают отмену с 1 янв. 2007г.
лицензирования валютных операций.

Как сказал Д.Ахметов, будет продолжена рабо�
та по ограничению внешних заимствований бан�
ков. «С целью контроля валютного риска в даль�
нейшем будут снижаться лимиты открытой валют�
ной позиции банков по каждой иностранной ва�
люте», – сообщил он, подчеркнув, что введение
данной меры позволит снизить валютный риск
банков и замедлить рост их валютных заимствова�
ний на внешних финансовых рынках. Для реше�
ния проблемы избыточной ликвидности предпо�
лагается дальнейшее совершенствование механиз�
ма расчета минимальных резервных требований.
По его словам,будут приняты меры для дальней�
шей либерализации и повышения конкуренции в
финансовом секторе, «чтобы банковский бизнес
был прозрачным, высоко диверсифицированным,
активно внедрял новые технологии и методы об�
служивания клиентов».

В целях обеспечения прозрачности в банков�
ском секторе будут усовершенствованы процеду�
ры банковского надзора, направленные на обеспе�
чение выполнения банками требований законода�
тельства в части консолидированного надзора,
структуры собственников, отношений с аффили�
рованными лицами.

Д.Ахметов сообщил, для развития небанков�
ских организаций предполагается увеличить мак�
симальный размер кредитования для микрокре�
дитных организаций, упростить механизм привле�
чения новых участников в кредитные товарище�
ства, арасширить возможности «Казпочты» по
предоставлению финансовых услуг населению.

Д.Ахметов считает необходимым рассмотреть
возможность сокращения числа финансовых ор�
ганизаций с участием государства при одновре�
менном обеспечении регулирования их деятель�
ности наравне с коммерческими организациями.
По его мнению, все указанные меры по либерали�
зации банковского сектора должны привести к по�
вышению не только региональной, но и междуна�
родной конкурентоспособности банков, что, по
его мнению, крайне актуально в связи с предстоя�
щим вступлением Казахстана во Всемирную тор�
говую организацию и расширением его торгово�
экономических связей. Интерфакс, 15.2.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings подтвердило рейтинги казахстанского
АТФБанка (долгосрочный – на уровне «BB�»,
прогноз – «стабильный», краткосрочный – «B»,
индивидуальный – D и рейтинг поддержки – «3»)
после заявления кредитной организации о намере�
нии приобрести казахстанский Валют�транзит
банк, сообщается в пресс�релизе. Долгосрочный и
краткосрочный рейтинги, арейтинг поддержки
АТФБанка по�прежнему отражают умеренную, по
мнению Fitch, вероятность получения банком под�
держки от государства в случае необходимости.

Принимается во внимание способность госу�
дарства к оказанию поддержки, что отражено в
долгосрочном рейтинге дефолта банка в ино�
странной валюте на уровне «BBB», «аумеренная
склонность правительства Казахстана к оказанию
поддержки банкам такого размера».

«Хотя контролируемая АТФБанком доля рын�
ка банковских услуг в стране возрастет в случае,
если сделка (по покупке пакета акций Валют�
Транзит банка ) состоится, по мнению Fitch, это
не окажет, по крайней мере, на начальном этапе,
серьезного влияния на системную значимость
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АТФБанка, а, следовательно, и на склонность ка�
захстанских властей к оказанию поддержки бан�
ку», – отмечается в сообщении рейтингового .

По мнению аналитиков Fitch, «относительно
небольшой размер Валют�Транзит банка (по ито�
гам III кв. 2005г. активы банка составили 26% ак�
тивов АТФБанка), приемлемое качество активов,
апланируемое в рамках сделки внесение взносов в
уставный капитал Валют� транзит банка акционе�
рами АТФБанка снижают возможность ухудше�
ния кредитоспособности АТФБанка после завер�
шения сделки».

АТФБанк по итогам I пол. 2005г. занял 26 место
по объему активов в рэнкинге «Интерфакс�1000»:
Банки СНГ», и 4 место среди коммерческих бан�
ков Казахстана. Валют�Транзит банк находится
соответственно на 94 и 10 местах в этих рэнкингах.
Интерфакс, 15.2.2006г.

– Минфин Республики Казахстан в I кв. 2006г.
намерен разместить три выпуска своих казначей�
ских обязательств на 51 млрд. тенге, передает Ка�
захстанская фондовая биржи (KASE). Минфин
РК намерен разместить Меокам�36 на 17 млрд.
тенге с датой выпуска 13 янв., Меужкам�120 – на
16 млрд. тенге с датой выпуска 27 фев. и Меукам�
96 – на 18 млрд. тенге с датой выпуска 29 марта.

Указанные выпуски будут осуществлены в со�
ответствии с Правилами выпуска, размещения,
обращения, обслуживания и погашения государ�
ственных казначейских обязательств РК, утвер�
жденными постановлением правительства 8 сент.
2004г., которые введены в действие с 1 янв. 2005г.
KZ�today, 9.1.2006г.

– Государственный банк развития Казахстана
(БРК) планирует в 2006г. привлечь на междуна�
родных рынках капитала 1 млрд.долл., сообщил
президент БРК Камбар Шалгимбаев в Астане. «На
собрании акционеров, прошедшем 28 нояб., ре�
шено заимствовать в следующем году на внешних
рынках сумму, превышающую собственный капи�
тал банка в 2 раза», – отметил он, напомнив, что
собственный капитал БРК составляет 70,8 млрд.
тенге. «Результаты собрания акционеров позволя�
ют заявить о том, что БРК переходит на новый
этап – от динамичного развития к масштабному
кредитованию инвестиционных проектов», – под�
черкнул К.Шалгимбаев. «В своем развитии мы до�
стигли значительных успехов и имеемдостаточ�
ный опыт и уровень администрирования проек�
тов, который позволяет банку обслуживать кру�
пные кредиты – на 200�300 млн.долл.», – сказал
он.

Глава БРК пояснил, что привлекаемые сред�
ства будут направлены на ряд инвестиционных
проектов. Так, в строительство Мойнакской ГЭС
банк предполагает вложить 200 млн.долл. Сред�
ства будут направлены на финансирование проек�
тов строительства «нескольких цементных заво�
дов, а также производства по выпуску колесных
пар для локомотивного состава национальной
компании «Казахстан темир жолы» (железная до�
рога).

К.Шалгимбаев также сообщил, что в следую�
щем году банк планирует открыть свое представи�
тельство в Москве и «одной из среднеазиатских
стран», а такжеоткрыть свой офис в Лондоне. Банк
развития Казахстана создан 31 мая 2001г. в целях
совершенствования и повышения эффективности
государственной инвестиционной деятельности.

На 1 нояб. 2005г. с участием банка одобрены к ре�
ализации 70 инвестпроектов и экспортных опера�
ций на 1,22 млрд.долл. с объемом участия банка
664 млн.долл.

Официальный курс на 30 нояб. – 134,07 тенге/1
долл. Интерфакс, 30.11.2005г.

– В ближайших 3г. объем кредитования малого
и среднего бизнеса достигнет 95 млрд. тенге. Об
этом на конгрессе предпринимателей Казахстана
сообщил президент Нурсултан Назарбаев. «В ре�
зультате за этот период будет создано 200 тыс. но�
вых рабочих мест», – подчеркнул президент. По
информации Н.Назарбаева, только за 7 месяцев
т.г. банками второго уровня малому бизнесу выда�
но кредитов на 400 млрд. тенге. Микрокредитны�
ми организациями, число которых составляет 350,
в 2005г. выдано 9,6 млрд. тенге кредитов. «Это ве�
сомая помощь малому бизнесу», – сказал прези�
дент.

Глава государства отметил, что «в республике
продолжается работа по совершенствованию на�
логообложения, нацеленная на стимулирование и
поддержку малого бизнеса». Как напомнил Н.На�
зарбаев, подготовлены изменения в Налоговый
кодекс, предусматривающие расширение сфер
применения специального налогового режима,
увеличение размера денежного оборота для поста�
новки на учет по НДС. Будет упрощен порядок по�
лучения малым и средним бизнесом инвестицион�
ных налоговых преференций. «На сегодня предо�
ставлены инвестпреференции на 5 млрд.долл.», –
отметил Н.Назарбаев. «Ведется работа по упроще�
нию процедур получения разрешительных доку�
ментов и сокращению лицензируемых видов дея�
тельности», – напомнил президент. Уже на че�
тверть уменьшено количество видов лицензируе�
мой деятельности, а количество лицензируемых
подвидов деятельности сокращено на 40%», –
подчеркнул глава государства.

По данным президента всего по республике ре�
ализуется 233 инвестиционных проекта на 1,5
млрд.долл. Большая часть – 84% – составляют
проекты обрабатывающей отрасли экономики.
Портфель инвестпроектов финансовых институ�
тов развития состоит из 103 одобренных к финан�
сированию проектов на 2 млрд.долл. Финансиру�
ется 67 проектов частного сектора на 1,193
млрд.долл. KZ�today, 28.10.2005г.

ÝËÅÊÒÐÎÝÍÅÐÃÅÒÈÊÀ
– Казахстан планирует заключить межправи�

тельственные соглашения о сотрудничестве в мир�
ном использовании атомной энергии с Японией и
Китаем. Об этом сообщил президент националь�
ной атомной компании Казахстана «Казатом�
пром» Мухтар Джакишев. Аналогичные соглаше�
ния Казахстан уже имеет с США и Евроатомом.

Ожидается, что договоренность о начале пере�
говоров с Японией будет достигнута в ходе пред�
стоящего визита в Казахстан министра экономи�
ки, торговли и промышленности Японии Акиры
Амари. По словам М.Джакишева, визит состоится
29�30 апр.

Глава «Казатомпрома» полагает, что «и в отно�
шениях с Россией, и в отношениях с Казахстаном
межправительственное соглашение сейчас больше
нужно Японии». «Это создает предпосылки для
того, чтобы японские компании могли с нами за�
ключать выгодные для них сделки», – отметил он.
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По словам М.Джакишева, отсутствие соглашения
«не мешает нашим взаимоотношениям с теми
японскими компаниями, с которыми мы сотруд�
ничаем». Он признал в то же время, что подписа�
ние соглашения «откроет возможности сотрудни�
чества в более широком спектре, чем сейчас».

М.Джакишев сообщил также, что «только что
вернулся из Китая», где китайские партнеры пред�
ложили «быстро подписать» межправительствен�
ное соглашение в области атомной энергетики. Он
отметил, что «никаких проблем с принципиаль�
ным принятием решения по соглашению с Китаем
нет».

Отвечая на вопрос о возможных сроках заклю�
чения соглашения с Китаем, М.Джакишев сказал:
«Мы попытаемся в ближайшие месяцы. Если бы
подписывал «Казатомпром», то мы бы подписали
за неделю. А здесь задействовано очень много го�
сударственных служб, за которые я отвечать не мо�
гу. Китайская сторона – за, мы – за, вопрос толь�
ко в бюрократических процедурах». Прайм�
ТАСС, 12.4.2007г.

– Все работы по выводу из эксплуатации атом�
ного реактора на быстрых нейтронах БН�350 в
Мангистауской обл. практически идут согласно
утвержденному графику. Об этом на пресс�конфе�
ренции сообщил Петр Назаренко, первый заме�
ститель гендиректора ТОО «МАЭК�Казатом�
пром». Он напомнил, что вся деятельность по вы�
воду из эксплуатации реактора БН�350 выполня�
ется под эгидой Магатэ при финансовой, техниче�
ской и организационной поддержке США.

П. Назаренко напомнил, что при выполнении
работ по выводу реактора из эксплуатации были
поставлены три главные задачи. Первая – приве�
дение реактора в безопасное ядерное состояние. С
этой задачей коллектив БН�350 успешно справил�
ся. Из первого контура реактора был дренирован
радиоактивный натрий, обладающий высокой ак�
тивностью за счет загрязнения продуктами деле�
ния урана, в основном это цезий�134 и �137, т.е.
была выгружена радиоактивная зона. В течение
двух лет работники БН�350 занимались очисткой
натрия от цезия. Все содержимое было помещено
в бассейн с водой. Сейчас натрий находится в за�
мороженном состоянии. Его радиоактивность
уменьшилась в тысячу раз. Теперь ставится новая
задача – переместить радиоактивный материал из
«мокрого» хранения – в «сухое». Будут решены во�
просы радиационной и ядерной безопасности.
Для этих целей на территории МАЭКа строится
площадка, где будут размещены 120�тонные кон�
тейнеры с ядерным топливом. Завершить строи�
тельство площадки намечается в тек.г. Контейне�
ры будут изготовляться в Санкт�Петербурге.

Вторая задача – решение вопроса радиацион�
ной безопасности. Это, прежде всего, удаление ос�
татков жидкометаллического теплоносителя (нат�
рия) из первого контура. П. Назаренко напомнил,
что натрий, попадая в окружающую среду, воспла�
меняется. Поэтому для того, чтобы удалить натрий
из системы охлаждения реактора, были разработа�
ны новые, до сих пор никем не используемые тех�
нологии и установки.

После выполнения этих работ, для того чтобы
утилизировать натрий, работники энергокомби�
ната построили на территории предприятия уста�
новку по утилизации радиоактивного натрия и пе�
ревода его в щелочь.

В дальнейшем планируется строительство вто�
рого завода, на котором щелочь будет доводиться
до состояния геоцементного камня для долговре�
менного безопасного хранения. Строительство за�
вода по переработке радиоактивной щелочи в гео�
цементный камень планируется начать в 2008г.
Между собой два завода будут связаны трубопро�
водами, таким образом, с одного завода щелочь бу�
дет непрерывно перекачиваться на другой завод и
превращаться в геоцементный камень. Камень бу�
дет находиться в хранилище в течение 50 лет. «Че�
рез 50 лет радиоактивность этого камня упадет в 2
раза, до безопасных величин. Его даже можно бу�
дет использовать в народном хозяйстве, например,
возводить фундаменты», – пояснил П. Назаренко.

А что касается нерадиоактивного натрия из
второго контура БН�350, то, как сказал П. Наза�
ренко, работники энергокомбината разработали
установку по розливу натрия в бочки. Заполнен�
ные натрием бочки запечатывают и отправляют на
Ульбинский металлургический завод с целью ис�
пользования натрия как катализатора в тантало�
вом производстве. Решаются две задачи – помощь
танталовому производству и обеспечение пожар�
ной безопасности на БН�350. «Когда натрий пол�
ностью будет удален, задача по решению пожар�
ной безопасности практически будет решена», –
отметил П. Назаренко.

Согласно постановлению правительства РК, ре�
актор БН�350 будет находиться на консервации в те�
чение 50 лет. Для удаления самого корпуса реактора
понадобится разработать соответствующие техноло�
гии. На выполнение работ по удалению самих кон�
туров, парогенераторов, трубопроводов второго кор�
пуса и так далее будет задействована роботехника.
После того как все это будет удалено, все здания и
помещения будут разобраны. Запланировано соору�
жение еще одного хранилища, куда и будет все захо�
ронено. В итоге останется только два хранилища.

Как сказал П. Назаренко, согласно утвержден�
ному министерством энергетики и минеральных
ресурсов плану работ на 2007�08гг., все запланиро�
ванные мероприятия должны завершиться к
2015г. «В перспективе мы должны достигнуть эф�
фекта чистой зеленой лужайки», – заключил П.
Назаренко. KZ�today, 10.4.2007г.

– Для развития и модернизации ТЭК Алматы до
2020г. необходимо 383 млрд. тенге. Об этом сегодня
в ходе «круглого стола» заявил первый заместитель
гендиректора АО «КМГ�Энерго» Бирлик Оразбаев.

«Согласно планам перспективного развития те�
плоэлектроснабжения Алматы, на проведение ра�
бот по замене, реконструкции, модернизации энер�
гообъектов АО «АПК» на период до 2020г. необхо�
димы капитальные вложения в 383 млрд. тенге», –
сообщил Б. Оразбаев. Он отметил, что на строитель�
ство и реконструкцию электросетевых объектов
необходимо 170 млрд. тенге, а инвестиции в рекон�
струкцию и расширение системы централизованно�
го теплоснабжения составят 213 млрд. тенге.

По информации замдиректора «КМГ�Энерго»,
начаты реконструкция существующих объектов
электроснабжения города и строительство новых.
«Согласно программе, уже начата реконструкция
8 подстанций и строительство двух новых. Допол�
нительно к этому принято решение о строитель�
стве еще трех подстанций. Ориентировочный
объем затрат превышает 21 млрд. тенге», – отме�
тил Б. Оразбаев.
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Он сообщил также, что планируется строитель�
ство 4 подстанций, которые будут обслуживать ме�
трополитен, – Карасу, Алатау, Отрар и Кенсай.
«Ориентировочная стоимость строительства со�
ставляет 9 млрд. тенге», – добавил Б. Оразбаев.
KZ�today, 30.3.2007г.

– На развитие энергетического комплекса рес�
публики до 2015г. потребуется 1,8 трлн тенге. Об
этом сегодня в ходе «круглого стола» «Актуальные
проблемы развития энергетического комплекса
Алматы» сообщил президент АО Kegoc, председа�
тель совета директоров Казахстанской энергети�
ческой ассоциации Канат Бозумбаев.

В республике разработан план мероприятий по
развитию электроэнергетической отрасли до
2015г., который находится на обсуждении спе�
циальной рабочей группы правительства под ру�
ководством заместителя премьер�министра Асла�
на Мусина. «После рассмотрения документ будет
вынесен на заседание правительства», – пояснил
председатель ассоциации.

«Проектом плана предусмотрены конкретные
меры по реконструкции, модернизации суще�
ствующих и строительству новых генерирующих
мощностей, объектов Национальной электриче�
ской сети и региональных электросетевых компа�
ний с указанием по каждому объекту объемов и
источников финансирования, предполагаемых
сроков ввода», – пояснил К. Бозумбаев.

Общий объем инвестиций в генерирующий
сектор Казахстана до 2015г., по его информации,
должен составить 525,8 млрд. тенге. На рекон�
струкцию и расширение ТЭЦ�1, �2 и �3 в Алматы
потребуется 40,25 млрд., 81,5 млрд. и 25 млрд. тен�
ге соответственно. В строительство Балхашской
ТЭС мощностью 1000 мвт. и возможностью даль�
нейшего наращивания производства необходимо
вложить 162,5 млрд. тенге. «Строительство Мой�
накской ГЭС на р.Чарын, первый этап которого
продолжается, а второй этап сейчас обсуждается
холдингом «Самрук» и будет продолжен в этом го�
ду, потребует в общем 31,3 млрд. тенге», – добавил
К. Бозумбаев. В строительство Кербулакской ГЭС
на Или и каскадов ГЭС на реках Алматинской обл.
предполагается инвестировать 185,2 млрд. тенге.

Согласно проекту, также планируется вложить
40 млрд. тенге (320 млн.долл.) в сектор распреде�
ления: техническое перевооружение и новое стро�
ительство по АПК в Алматы – 27 млрд. тенге и на
реконструкцию предприятий Алматинской обл. –
13 млрд. тенге. К. Бозумбаев отметил, что в разви�
тие Национальной электрической сети необходи�
мо инвестировать 12,5 млрд. тенге. Эти средства
планируется направить на строительство к 2010г.
ЛЭП, обеспечивающей выдачу электрической
мощности от Мойнакской ГЭС в единую энерге�
тическую систему РК и на строительство новой
подстанции «Алма».

Реализация разработанного плана предусма�
тривает несколько источников финансирования.
«Во�первых, необходимо увеличение уставного
капитала, в т.ч. за счет госбюджета. Для этого
необходимо 203 млрд. тенге, что составит 11% ин�
вестиций. Во�вторых, мы предполагаем, что бю�
джетное кредитование будет 309 млрд. тенге», –
пояснил глава энергетической ассоциации. Он
считает, что часть проекта должна быть реализова�
на на основе государственно�частного партнер�
ства, на это необходимо 805 млрд. тенге. «Осталь�

ная часть инвестиций должна быть за счет соб�
ственных средств предприятий отрасли, формиру�
емых за счет тарифов и привлекаемых через разме�
щение инфраструктурных облигаций на фондовых
рынках средств. В общем объеме они должны со�
ставить 30%», – сообщил К. Бозумбаев. KZ�today,
30.3.2007г.

– Россия и Казахстан обсуждают возможность
строительства АЭС на казахстанской территории.
Об этом российским журналистам заявил сегодня
глава Росатома Сергей Кириенко, участвующий в
российско�казахстанских межправительственных
переговорах в Астане.

«Одна из версий, где может быть построена
АЭС, – это г.Шевченко на Каспии (ныне г.Актау).
Там в свое время работал реактор на быстрых ней�
тронах, который сейчас закрыт, но там остались
квалифицированные кадры и есть необходимая
инфраструктура», – пояснил С.Кириенко. Он
уточнил, что речь идет о строительстве АЭС с ис�
пользованием реактора третьего поколения ВБРР�
300 на базе «модульной технологии реакторов для
подводных лодок».

С.Кириенко подчеркнул, что Казахстан для
России является стратегическим партнером в
атомной сфере. «Казахстан занимает второе место
в мире по запасам урана. Россия – первое место в
мире по конверсии в сфере обогащения урана.
Интеграция двух стран в атомной энергетике по�
зволит усилить наши позиции на мировых рын�
ках», – подчеркнул глава Росатома. Прайм�ТАСС,
30.3.2007г.

– В соответствии с проектом плана мероприя�
тий развития электроэнергетической отрасли
страны, необходимый объем инвестиций в сектор
генерации, передачи и распределения электро�
энергии 2007�15гг. составляет 1,8 трлн. тенге или
14,8 млрд.долл., треть данных инвестиций должна
приходиться на Алма�Ату и Алма�атинскую обл.,
как один из самых быстроразвивающихся регио�
нов республики. Об этом в ходе круглого стола
«Актуальные проблемы развития энергетического
комплекса Алма�Аты» заявил председатель Совета
директоров Казахстанской Энергетической Ассо�
циации Канат Бозумбаев.

Как заявил в ходе этого круглого стола первый
заместитель АО «КазМунайГаз Энерго» Бирлик
Оразбаев, согласно Планам перспективного ра�
звития теплоэлектроснабжения Алма�Аты на про�
ведение работ по замене, реконструкции, модер�
низации энергообъектов АО «АПК», занимающе�
гося производством, транспортировкой и распре�
делением электрической и тепловой энергии, на
период до 2020г. необходимы капиталовложения в
383 млрд. тенге (3 млрд.долл.США). Одновремен�
но АО «АПК» совместно с Акиматом (городской
администрацией) Алма�Аты начата работа по ре�
конструкции электроснабжения города.

Бирлик Оразбаев сообщил, что в алма�атин�
ском регионе функционируют 6 энергоисточни�
ков с суммарной располагаемой мощностью по
электроэнергии 1 010 мвт. и электрические сети с
протяженностью линий 350 тыс.км. Система те�
плоснабжения Алма�Аты является крупнейшей в
стране, объединяющей 3 крупных теплоисточни�
ков суммарной мощностью 3 920 гкал/час и тепло�
выми сетями 800 км.

Канат Бозумбаев отметил, что при реализации
всех проектов по реконструкции, модернизации
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действующих и ввода новых генерирующих мощ�
ностей, предусмотренных проектом плана меро�
приятий, дефицит мощностей будет покрыт за
счет собственных источников. Появится возмож�
ность осуществлять определенные объемы эк�
спорта в Российскую Федерацию. ИА Regnum,
30.3.2007г.

– С начала тек.г. агентство по регулированию
естественных монополий (АРЕМ) утвердило по�
вышение 52 тарифы на услуги субъектов есте�
ственных монополий. Об этом сообщили в пресс�
службе АРЕМ. С начала года в агентство были
представлены заявки на утверждение 218 тарифов.
По результатам проведенного анализа и эксперти�
зы материалов 52 тарифа утверждены с повыше�
нием, 16 – оставлены на уровне действующих, 6 –
со снижением, 144 – отклонены без рассмотрения
по причине нарушений требований закона о есте�
ственной монополии.

В связи с ростом цены на российский газ с 45 до
65 долл. был утвержден рост тарифов на услуги по
производству, передаче, распределению и снабже�
нию тепловой энергией в Костанайской обл.

Как пояснили в АРЕМ, повышение тарифов на
услуги субъектов естественных монополий связа�
но с увеличением цен на горюче�смазочные мате�
риалы, уголь, газ, сырье и материалы, запасные
части, электроэнергию. Также это связано с ро�
стом стоимости ремонтных работ, переоценкой
основных средств, включением затрат на компен�
сацию нормативных технических потерь, увели�
чением затрат по охране труда и технике безопас�
ности, удорожанием услуг сторонних организа�
ций.

По республике осуществляют свою деятель�
ность 900 субъектов естественных монополий,
включенных в республиканский и местные разде�
лы Государственного регистра субъектов есте�
ственных монополий. По закону тарифы на услуги
субъектов естественных монополий могут изме�
няться не чаще одного раза в год. KZ�today,
29.3.2007г.

– В правительстве под председательством пре�
мьер�министра Карима Масимова состоялось со�
вещание по вопросам развития электроэнергетики
и газовой отрасли Казахстана. Об этом сообщили в
пресс�службе премьер�министра. В качестве ос�
новного докладчика по двум вопросам выступил
министр энергетики и минеральных ресурсов Бах�
тыкожа Измухамбетов.

Он подробно рассказал о плане мероприятий
по развитию электроэнергетической отрасли РК
до 2015г. В рамках плана предусматривается ре�
конструкция действующих и введение новых гене�
рирующих мощностей с 2007�15гг.

Сейчас же, по словам министра Б. Измухамбе�
това, наблюдается значительная изношенность
оборудования, что ограничивает производство
электроэнергии. В результате уже сегодня отдель�
ные регионы Казахстана испытывают некоторый
дефицит электроэнергии.

Докладывая о развитии газовой отрасли Казах�
стана министр энергетики и минеральных ресур�
сов сообщил, что по состоянию на 1 янв. 2007г. в
республике добывается 27 млрд.куб.м. газа. По его
словам, «газовый потенциал Казахстана раскрыт
не полностью». Сегодня 98% голубого топлива до�
бывается на западе страны и 2% приходится на
Жамбылскую и Кызылординскую обл.

По итогам совещания глава правительства от�
метил, что в сфере электроэнергетики и в газовой
отрасли проделана большая работа, но этого недо�
статочно. Необходимо доработать и внести в пра�
вительство доклад по плану мероприятий по ра�
звитию электроэнергетики. В связи с этим К. Ма�
симов поручил вице�премьеру Аслану Мусину
создать и возглавить две рабочие группы по рас�
сматриваемым вопросам. KZ�today, 15.3.2007г.

– Производство электроэнергии в Казахстане
остается одной из самых непрозрачных сфер. Та�
кое мнение высказала руководитель депутатской
группы «Аймак» Дарига Назарбаева в своей статье,
опубликованной в еженедельнике «Караван». «Та�
рифы растут стремительно, только в Алматы они
поднялись уже дважды с нового года, причем су�
щественно. Но никто из энергетиков не в силах
объяснить целесообразность таких шагов», – кон�
статирует автор статьи.

По мнению депутата, «цифры, которые называ�
ют некоторые эксперты, вызывают тревогу: элек�
тросети, станции по производству электроэнергии
в городах сегодня на 60�80% изношены». «Ситуа�
ция на селе еще более плачевна. По данным ми�
нэконома и бюджетного планирования, на начало
2006г. не электрифицированными остаются 226
населенных пунктов, 20% воздушных электриче�
ских линий, находящихся на балансе предприя�
тий, изношено, и их эксплуатация опасна для жиз�
ни», – приводит пример Д. Назарбаева. «Но самое
удивительное, что точной картины положения дел
в этой стратегической для страны отрасли никто
не знает – технический аудит объектов энергетики
уже давно не проводится», – заявила она.

Автор статьи считает, что «нельзя утверждать,
что правительство самоустранилось от решения
столь важной проблемы». «Постановлением пра�
вительства №384 от 9 апр. 1999г. утверждена про�
грамма развития электроэнергетики до 2030г.
Сейчас идет второй этап реализации этой про�
граммы. Но уже ясно, что в программу нужно вно�
сить коррективы», – говорит Д. Назарбаева.

В своей статье Д. Назарбаева также отметила,
что депутатская группа «Аймак» приняла решение
создать рабочую группу, которая выработала бы на
основе рекомендаций специалистов предложения
по внесению изменений в законодательство.

По мнению Д. Назарбаевой, страна развивается
быстрее, чем можно было предположить. «Чтобы
этот рост был и в дальнейшем таким же стреми�
тельным, стоит сейчас задуматься о наведении по�
рядка в самой важной для промышленности отра�
сли», – говорит депутат. «Но темпы роста эконо�
мики и соответственно объемы потребления элек�
троэнергии превышают уровни, намеченные про�
граммой. Программой было предусмотрено до�
стичь к 2010г. потребления электроэнергии в
объеме от 60,5 до 70,2 млрд. квтч. Но фактический
объем потребления электроэнергии уже в 2006г.
составил 72 млрд. квтч.», – констатирует депутат.
«При ежегодном приросте внутренней валовой
продукции на 8�9% среднегодовой рост электро�
потребления составляет 5�6% (в 2006г. было 5,3%).
К 2008�09гг. потребление электроэнергии в стране
превысит отметку 80 млрд. квтч.», – подчеркнула
Д. Назарбаева. KZ�today, 2.3.2007г.

– Казахстан рассматривает несколько вариан�
тов увеличения энергогенерирующих мощностей,
в т.ч. атомную электростанцию, сказал министр
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энергетики и минеральных ресурсов Бактыкожа
Измухамбетов. Генерирующие мощности страны
способны вырабатывать сегодня порядка 80 млрд.
квтч. и, по данным Измухамбетова, уже в 2009г.
этого объема может быть недостаточно. Энергопо�
требление в Казахстане ежегодно растет на 5�6%.
По словам министра, сейчас госхолдинг Самрук
рассматривает как минимум 3 пути.

Первый предполагает расширение энергогене�
рирующих мощностей северного региона, где со�
средоточены самые крупные станции страны.
«Второй – строительство Балхашской ТЭЦ на угле
мощностью до 2 тыс. мгвт. Третье – строительство
АЭС, тоже мощностью до 2 тыс. мгвт.», – сказал
Измухамбетов. Он добавил, что также изучается
возможность строительства атомной станции в
Актау на западе страны, мощностью двух реакто�
ров до 300 мгвт. Министр не назвал стоимость
проектов. Рейтер, 20.2.2007г.

– В Казахстане необходимо провести рекон�
струкцию крупных электростанций и решить зада�
чи энергоснабжения регионов страны. Об этом се�
годня на расширенном совещании правительства
с участием акимов областей заявил премьер�ми�
нистр республики Карим Масимов. «Необходимо
в сжатые сроки провести реконструкцию и модер�
низацию крупных электростанций. Министерству
энергетики и минеральных ресурсов совместно с
холдингом «Самрук» поручаю приступить к реше�
нию первоочередных задач энергоснабжения ре�
гионов, обозначить приоритетность, этапы, объе�
мы и источники финансирования», – заявил К.
Масимов. Он подчеркнул, что «растущая эконо�
мика требует все больше электроэнергии». «По
оценкам, с 2009г. становится реальной угроза ее
дефицита в 4 млрд.квтч.», – отметил глава прави�
тельства. К. Масимов также добавил, что «инфра�
структура отрасли изношена практически на
70%». KZ�today, 26.1.2007г.

– В Южно�Казахстанской обл. обсуждается
возможность строительства ТЭЦ, которая будет
работать на буром угле с месторождения близ
Чимкента. «Налаживание энергообеспечения на�
шей области видится в строительстве новой ТЭЦ и
использовании ленгерских подземных бурых
углей, имеющих энергетическое назначение», –
сказал на встрече акима области с научной обще�
ственностью проректор Международного казах�
ско�турецкого университета Оразалы Балабеков.
По его информации, в 1966г. общие разведанные
запасы угля в этом регионе составляли 194 млн.т.
Этого объема, по мнению ученого, «хватит при
мощности ТЭЦ в 400 мвт. на 130 лет».

О. Балабеков отметил, что качество ленгерско�
го угля по теплотворности и зольности не уступает
карагандинскому и экибастузскому углю. «У на�
ших углей есть один недостаток – повышенная
влажность, но сейчас, когда уголь на теплостан�
циях сжигается в виде пульпы, это не имеет значе�
ния», – пояснил он.

Аким области Умирзак Шукеев высказал заин�
тересованность подобной идеей. «Действительно,
в области существует дефицит электроэнергии на
400 мвт. Поэтому эта тема очень интересна», –
сказал он. Аким заверил, что если ученые предо�
ставят технико�экономические обоснования, то
он гарантирует привлечение инвесторов. «Если
будет ТЭО, то я готов притащить сюда инвесторов.
Это очень живой вопрос, и бизнесмены сами

ищут, где бы поставить такую мощную ТЭЦ, бан�
ки готовы финансировать. Только надо показать
техническую возможность и потоки», – сказал У.
Шукеев.

Угольное месторождение в Ленгере было за�
консервировано в конце 60гг. прошлого столетия.
KZ�today, 8.1.2007г.

– Дефицит электроэнергии в Казахстане в
2009г. может составить 3 млрд. квтч., сообщил
президент национальной компании по управле�
нию электросетями республики АО «Kegoc» Канат
Бозумбаев на пресс�конференции в пятницу в
Астане. По его словам, для избежания энергоде�
фицита необходимо активно реконструировать су�
ществующие и строить новые мощности. «Выра�
ботка электроэнергии действующими электро�
станциями в нашей стране без принятия мер по их
реконструкции не превысит 80 млрд. квтч. в год.
Потребление электроэнергии в 2008г. прогнозиру�
ется на уровне 79,5 млрд. квтч. Следовательно, без
модернизации действующих и строительства но�
вых генерирующих мощностей дефицит электро�
энергии в 2009г. может составить 3 млрд. квтч.», –
сказал он. К.Бозумбаев напомнил, что при еже�
годном росте ВВП республики на 9�10%, средне�
годовое увеличение потребления электроэнергии
составляет 5�6%.

По его словам, в 2006г. выработка электроэнер�
гии в стране запланирована в объеме 71,6 млрд.
квтч. (рост по сравнению с показателем 2005г. на
5,9%), а потребление ожидается в объеме 71,8 млрд.
квтч. (рост на 5,4%). «Суммарная установленная
мощность электростанций Казахстана – 18,5 тыс.
мвт., располагаемая мощность – 14,5 тыс. мвт., то
есть разрыв мощности – 4 тыс. мвт., что обусловле�
но значительной выработкой паркового ресурса
оборудования электростанций – 60%», – сказал гла�
ва Kegoc. Он добавил, что в связи с этим казахстан�
ские энергетики еще осенью обратились в прави�
тельство с просьбой принять государственную ин�
вестиционную программу электроэнергетической
отрасли, рассчитанную до 2015г. По оценкам К.Бо�
зумбаева, объем необходимых инвестиций в элек�
троэнергетику до 2015г. составляет порядка 9,5
млрд.долл., в т.ч. 5,5 млрд.долл. необходимо вло�
жить в генерирующие мощности, 3,5 млрд.долл. – в
обновление передающих сетей Kegoc и региональ�
ных электрораспределительных компаний. «Мы не
бьем тревогу, мы уже говорим, что это факт, что нам
нужно активно работать и нужно достаточно быстро
принимать решения для того, чтобы в 2010�12гг. у
нас был ввод новых мощностей», – сказал К.Бозум�
баев.

Kegoc, 100% акций которой принадлежат госу�
дарству, находится в управлении госхолдинга «Са�
мрук». В имущественный комплекс Kegoc входят ли�
нии электропередачи напряжением от 110 до 1150
кв. и опорные подстанции, обеспечивающие межго�
сударственные перетоки, выдачу мощности от элек�
тростанций общего пользования, связь между регио�
нальными электросетевыми компаниями и крупны�
ми потребителями, образующие национальную
электрическую сеть, а также центральное диспетчер�
ское управление. Общая протяженность электриче�
ских сетей общего пользования в республике соста�
вляет: с напряжением 1150 кв. – 1,4 тыс.км., 500 кв.
– 5,5 тыс.км., 220 кв. – 20,2 тыс.км., 110 кв. – 44,5
тыс.км., 35 кв. – 62 тыс.км., 6�10 кв. – 204 тыс.км.
Интерфакс, 22.12.2006г.
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– Украинские компании могут принять участие
в строительстве атомных электростанций на тер�
ритории Казахстана, говорится в подписанном в
четверг в Астане совместном заявлении премьеров
двух стран. В документе говорится, что «стороны
поручили заинтересованным органам двух госу�
дарств изучить возможности украинских компа�
ний в реализации планов Казахстана относитель�
но строительства на ее территории АЭС, объектов
электроэнергетики и транспортной инфраструк�
туры».

В Казахстане решается вопрос строительства
АЭС с двумя�тремя реакторами малой мощности.
По мнению главы национальной атомной компа�
нии «Казатомпром» Мухтара Джакишева, АЭС в
республике может быть построена в 2014�15гг. В
заявлении, подписанном по итогам переговоров
премьеров Казахстана и Украины Даниала Ахме�
това и Виктора Януковича, также говорится о
необходимости активизировать сотрудничество в
сфере транспорта.

Украина, в частности, выразила заинтересо�
ванность в более активном использовании ее
транзитного потенциала при создании транспорт�
ного коридора «Китай – Западная Европа». «В
этой связи стороны обсудили вопросы унифика�
ции тарифной политики обеих стран для привле�
чения дополнительных объемов грузоперевозок в
рамках указанного проекта», – отмечается в доку�
менте. Обсудили состояние реализации контракта
на поставку в Казахстан самолетов Ан�148�100В
производства госпредприятия «Киевский авиа�
ционный завод «Авиант». Интерфакс, 14.12.2006г.

– Казахстан не исключает участие украинских
специалистов в создании своей первой АЭС. Об
этом сообщил в понедельник министр энергетики
и минеральных ресурсов Казахстана Бактыкожа
Измухамбетов на пресс�конференции по итогам
заседания украинско�казахстанской комиссии по
вопросам экономического сотрудничества. «Ка�
захстан на перспективу рассматривает проект
строительства атомной электростанции. Мы ведем
исследования», – сказал министр. По его мнению,
в этом вопросе есть перспективы сотрудничества
как с Россией, так и с Украиной. Министр также
считает целесообразным сотрудничать с Украиной
в рамках проекта создания международного цен�
тра по обогащению урана в российском Ангарске.
На днях зарегистрировано российско�казахстан�
ское предприятие для обогащения казахстанского
урана на Ангарском электролизном заводе. Казах�
стан планирует построить с помощью России пер�
вую АЭС к 2015 г. На Украине действуют 4 АЭС.
Прайм�ТАСС, 12.12.2006г.

– Атомную электростанцию в Казахстане пла�
нируется ввести в эксплуатацию в 2014�15гг., со�
общил журналистам глава национальной атомной
компании «Казатомпром» Мухтар Джакишев.
АЭС будет состоять из двух энергоблоков, первый
из которых предполагается ввести в эксплуатацию
в 2014г., второй – в 2015г., а площадкой для АЭС
предположительно может стать Актау (Манги�
стауская обл., на западе Казахстана).

В июле тек.г. правительство определило наибо�
лее приемлемыми для строительства в Казахстане
первых АЭС территории Алма�атинской (на юго�
востоке), Мангистауской (на западе), Восточно�
Казахстанской и Акмолинской (в центре) обл.
республики. По мнению экспертов, наиболее оп�

тимальными для Казахстана с учетом экономиче�
ских и промышленно�энергетических условий яв�
ляются проекты АЭС с реакторами средней мощ�
ности. Впервые планы строительства АЭС (близ
озера Балхаш) были обнародованы правитель�
ством Казахстана в 1998г. Тогда же было заявлено,
что первый блок Балхашской АЭС намечено запу�
стить в 2005г., а в целом АЭС – не ранее 2015г. На
тот момент общая стоимость объекта оценивалась
казахстанскими специалистами в пределах 2
млрд.долл.

Впоследствии правительство республики с уче�
том мнения общественности, которая в большин�
стве своем негативно восприняла эти планы, отло�
жило реализацию проекта строительства АЭС. В
конце янв. 2006г. премьер�министр республики Да�
ниал Ахметов заявил, что затягивание решения во�
проса о строительстве АЭС может стать одной из
проблем в будущем в контексте индустриально�ин�
новационного развития страны. В окт. тек.г. он рас�
порядился выделить средства из резерва правитель�
ства на разработку технико�экономического обос�
нования строительства АЭС. В министерстве энер�
гетики и минеральных ресурсов Казахстана счита�
ют, что проект строительства АЭС в республике мо�
жет быть реализован к 2015г. Интерфакс, 8.12.2006г.

– Министры юстиции стран�членов Европей�
ского Союза одобрили соглашение ЕС с Казахста�
ном в области мирного использования атомной
энергии. Соглашение предусматривает сотрудни�
чество в таких областях, как торговля сырьем,
необходимым для выработки атомной энергии,
улучшение безопасности, исследовательские ра�
боты и другие направления. В ЕС надеются, что
сотрудничество с Казахстаном, на территории ко�
торого находятся одни из крупнейших месторож�
дений урана в мире, позволит диверсифицировать
источники получения энергии. В Брюсселе под�
писан меморандум о взаимопонимании ЕС и Ка�
захстана в сотрудничестве в энергетической сфере.

По окончании церемонии подписания прези�
дент Европейской Комиссии Жозе Мануэл Барро�
зу отметил, что данные документы станут основой
для дальнейшего развития отношений ЕС с Казах�
станом. Президент Казахстана Нурсултан Назар�
баев назвал нынешнее событие важным этапом в
развитии отношений своей страны с Евросоюзом.
Он подчеркнул, что Казахстан рассматривает по�
вышение интереса к себе в связи с политическими
и экономическими реформами, а также в связи с
тем, что 25% энергоносителей поставляются в ЕС
из Каспийского региона. «Роль Казахстана, обла�
дающего большими запасами нефти и газа, будет
только возрастать», – подчеркнул Н.Назарбаев.
Выступая на брифинге, он отметил, что казахстан�
ская сторона рассматривает «эти переговоры и ви�
зит в целом как важный этап в развитии двусто�
ронних отношений с Евросоюзом». Он заявил, что
основой двустороннего партнерства «являются
общие ценности, высокая динамика торгово�эко�
номического сотрудничества, а также совместные
действия по обеспечению энергетической безо�
пасности».

Н.Назарбаев, которого цитирует его пресс�
служба, вместе с тем подчеркнул: «Но мы намере�
ны развивать стратегическое партнерство не толь�
ко в энергетике. Мы обсудили вопросы участия
ЕС в реализации стратегии по вхождению Казах�
стана в число 50�ти наиболее конкурентоспособ�
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ных стран и диверсификации экономики». Доба�
вил президент, «мы обсудили новую стратегию ЕС
по Центральной Азии, которую планируют при�
нять в 2007г., и вклад Казахстана в подготовку это�
го документа». «Мы рассматриваем состоявшиеся
переговоры как продуктивные и надеемся, что их
итоги окажут благотворное влияние на дальней�
шее развитие взаимовыгодного двустороннего со�
трудничества», – резюмировал Н.Назарбаев. «Мы
провели открытый диалог, обсудили очень важные
вопросы, касающиеся отношений между Респу�
бликой Казахстан и ЕС, и выразили желание дви�
гаться в этом направлении дальше. (.) Мы также
подчеркнули важность продолжения политиче�
ского диалога между Казахстаном и ЕС и вырази�
ли нашу поддержку присоединения Казахстана к
ВТО», – сказал в свою очередь на брифинге после
встречи Ж.М.Баррозу, слова которого приводятся
в сообщении пресс�службы.

Подписанный между сторонами указанный ме�
морандум «признает ключевую роль Казахстана
как крупного производителя природного газа и
нефти в Каспийском регионе и обоюдную заинте�
ресованность ЕС и Казахстана в укреплении со�
трудничества в энергетическом секторе», отмеча�
ется в тексте совместного заявления, распростра�
ненном казахстанской стороной. «Дополнительно
завтра будет подписано соглашение между Евра�
томом и правительством Казахстана об использо�
вании ядерных материалов в мирных целях, – под�
черкивается в заявлении. – Это соглашение до�
полняет существующее сотрудничество в области
ядерной безопасности и ядерного синтеза, созда�
вая стабильные рамки для торговли ядерной про�
дукцией между двумя сторонами».

В заявлении также указывается, что в ходе пе�
реговоров сторонами «была подчеркнута важная
роль Казахстана в содействии политике Европей�
ского союза по диверсификации поставок энерго�
носителей» и что ЕС «приветствует недавнее при�
соединение Казахстана к нефтепроводу Баку�
Тбилиси�Джейхан, что стало ценным вкладом в
этот важный проект». Согласно документу, глава
Еврокомиссии «обратился к президенту Назарбае�
ву за поддержкой в развитии транскаспийского�
трансчерноморского энергетического коридора,
через который можно было бы доставлять из Ка�
захстана, Центральной Азии и Кавказа нефтегазо�
вые ресурсы в Европейский союз посредством
мультимодальной транспортной системы, вклю�
чая газопроводы, возможные варианты, связан�
ные с сжиженным природным газом, а также неф�
тепроводами». В свою очередь Н.Назарбаев, отме�
чается в заявлении, «предложил, чтобы Казахстан
и ЕС работали над созданием необходимых усло�
вий, которые позволили бы реализовать эти про�
екты». «ЕС и Казахстан приветствовали бы уча�
стие России в их реализации», �подчеркивается в
документе. Президент Казахстана прибыл в Брюс�
сель с трехдневным рабочим визитом в понедель�
ник. Интерфакс, 4.12.2006г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) планиру�
ет принять участие в финансировании проекта по
модернизации Экибастузской ГРЭС�2 (Казах�
стан), сообщили в пресс�службе банка. ЕАБР об�
суждает условия своего участия в этом проекте,
общая стоимость которого оценивается в 1
млрд.долл. Предполагается, что финансирование
со стороны ЕАБР составит 100 млн.долл.

Глава минэкономразвития РФ Герман Греф на
брифинге по итогам третьего заседания совета по
финансово�экономической политике государств�
членов ЕврАзЭС в Алма�Ате отмечал, что Россия
рассчитывает увеличить поставки электроэнергии
за счет дешевых энергоресурсов в странах ЕврАз�
ЭС. Экибастузская ГРЭС�2 является одной из
крупнейших электростанций в северном Казах�
стане, ее доля в общем объеме выработки электро�
энергии в стране – 10%. Первый энергоблок стан�
ции был введен в конце 1991г., второй – в конце
1993г. Станция была спроектирована как часть
единого комплекса электростанций, который дол�
жен был иметь 16 энергоблоков суммарной мощ�
ностью 8 тыс. мвт.

Казахстан изучает также проект строительства
рядом с действующей Экибастузской ГРЭС�2 еще
двух ГРЭС общей стоимостью 2�3 млрд.долл. для
поставок электроэнергии в Китай. Станции будут
эксплуатировать 6 энергоблоков мощностью 600
мвт. каждый. Соседняя «AES Экибастуз» (бывшая
Экибастузская ГРЭС�1), имеющая 4 энергоблока,
произвела в 2005г. 7,5 млрд. квтч. электроэнергии.
50% акций АО «Станция Экибастузская ГРЭС�2»
принадлежат ЗАО «Интер РАО ЕЭС», остальные
50% находятся в собственности Казахстана. С
марта 2003г. начались поставки электроэнергии
Экибастузской ГРЭС�2 в Россию.

Ранее глава РАО «ЕЭС России» (РТС: EESR) Ана�
толий Чубайс говорил о планах увеличения мощно�
сти станции в 1,5 раза за счет строительства нового
энергоблока мощностью 500 мвт. Ориентировочно
запуск энергоблока состоится в 2011г. ЕАБР учреж�
ден Россией и Казахстаном с целью содействия
устойчивому развитию экономик государств�участ�
ников, поддержания высоких темпов экономическо�
го роста, расширения взаимной торговли и развития
иных форм экономических связей, поощрения пря�
мых инвестиций, в т.ч. в форме частно�государствен�
ного партнерства. Основное направление деятельно�
сти банка – финансирование инвестиционных про�
ектов на территории государств� участников.

В соответствии с соглашением об учреждении
ЕАБР его уставный капитал к 2008г. составит 1,5
млрд.долл., доля РФ – 1 млрд.долл. (2/3 голосов,
уже внесено 400 млн.долл.), доля Казахстана – 500
млн.долл. (1/3 голосов, уже внесено 214
млн.долл.). Банк открыт для присоединения но�
вых членов. К концу 2009г. кредитный портфель
банка прогнозируется в 3,5 млрд.долл., общая сум�
ма активов – 5,5 млрд.долл. По словам Г.Грефа,
уже формируется потенциальный пакет проектов,
в которых может принять участие ЕАБР. Он состо�
ит из 30 проектов, 6 из которых находятся в высо�
кой степени готовности. Интерфакс, 4.12.2006г.

– Аксуская ТЭС (Казахстан, подразделение
«Евроазиатской энергетической корпорации»,
ЕЭК) ввела в эксплуатацию после реконструкции
энергоблок N3, говорится в сообщении пресс�
службы предприятия. В ходе реконструкции, ко�
торая началась в марте 2005г., была произведена
замена турбины, модернизирована система кон�
троля и управления, установлена система регули�
рования турбины и система защиты энергоблока.
Обновленный энергоблок оснащен современным
электрофильтром, улавливающим золу с эффек�
тивностью 99,6%. Установленная мощность энер�
гоблока после реконструкции увеличена с 300 до
325 мвт.

126 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÝëåêòðîýíåðãåòèêà



«Проводимая реконструкция позволяет повы�
сить мощность и надежность станции. Это осо�
бенно актуально в связи с ростом потребления
энергии в Казахстане», – приводятся в сообщении
слова президента ЕЭК Абдуазима Рустамбаева.
Аксуская ТЭС является опорным узлом энергоси�
стемы Казахстана, связывающим энергосистемы
Западной Сибири, Алтая и северо�востока респу�
блики. На долю ТЭС приходится до 16% всей про�
изводимой электроэнергии в Казахстане. В тек.г.
Аксуская ТЭС, согласно прогнозу, произведет по�
рядка 11 млрд. квтч. электроэнергии против 10,2
млрд. квтч. в 2005г.

На Аксуской ТЭС реализуется долгосрочная
программа модернизации станции, рассчитанная
до 2016г. Все 7 энергоблоков станции будут рекон�
струированы. В 2003г. были завершены работы на
энергоблоке N4. В фев. 2007г. к реконструкции бу�
дет подготовлен энергоблок N1. ЕЭК объединяет
Аксускую ТЭС, угольный разрез «Восточный» и
производственно�ремонтное предприятие, входит
в состав Евразийской промышленной ассоциации
(ЕПА). Интерфакс, 1.12.2006г.

– Компания «Кус Жолы Сервис» (Астана) и ко�
рейская Sungho Constrution Co. создали совме�
стное предприятие для строительства ТЭЦ�3 в Се�
мипалатинске (Восточно�Казахстанская обл.), со�
общил президент «Кус Жолы Сервис» Дуйсенбай
Дуйсенов. «Пока названия СП не имеет. Мы уже
ознакомились с работой государственного комму�
нального предприятия «Теплокоммунэнерго», по�
бывали на площадке, где будет разворачиваться
строительство. Мы готовимся к этапу проектиро�
вания», – сказал Д.Дуйсенов. По его данным, ка�
захстанской компании принадлежит 51% в СП,
корейской – 49%.

Подготовлено ТЭО проекта строительства ТЭЦ,
вскоре будет заказана проектно�сметная докумен�
тация на освоение 530 млн.долл. «Мы ознакоми�
лись с состоянием теплосетей города и поняли, что
нужно скорее переходить от слов к делу, т.к. эта
ТЭЦ нужна Семипалатинску», – подчеркнул
Д.Дуйсенов. Строительство ТЭЦ�3 в Семипалатин�
ске позволит заместить тепловую мощность суще�
ствующих котельных, обеспечить покрытие при�
роста тепловых нагрузок города в перспективе и
создать собственный источник электрической
мощности, повышающий надежность снабжения
города в зимних условиях. «Кус Жолы Сервис» яв�
ляется структурным подразделением холдинга «Кус
Жолы», специализирующимся на строительстве
объектов промышленного комплекса, в частности,
энергетической отрасли. Интерфакс, 23.11.2006г.

– «Развитие атомной промышленности и атом�
ной энергетики в целом является одним из самых
перспективных направлений для Казахстана»,
считает премьер�министр Республики Казахстан
Даниал Ахметов. Как сообщается на сайте пресс�
центра атомной энергетики и промышленности, в
Астане под руководством премьер�министра Рес�
публики Казахстан прошло совещание по вопро�
сам реализации Плана мероприятий по развитию
атомной энергетики в стране.

Как доложили главе правительства, основные
пункты плана выполняются. Наращивается со�
трудничество Казахстана в этой отрасли с Россий�
ской Федерацией. На дек. т.г. планируется начало
работы совместного казахстанско�российского
предприятия по добыче урана в Южно�Казахстан�

ской обл. Готовится к подписанию соответствую�
щее межправительственное соглашение.

Нарекание главы правительства вызвала инерт�
ность в работе министерства энергетики и мине�
ральных ресурсов, которое допустило нарушение
сроков выполнения мероприятий, имеющих пер�
воочередное значение. Не разработано технико�
экономическое обоснование на строительство
атомной электростанции в стране.

Даниал Ахметов также обратил внимание при�
сутствующих на тот факт, что стоимость ядерного
топлива в мире растет быстрыми темпами. Это
происходит из�за того, в частности, что ведущие
страны Европы взяли курс на развитие атомной
энергетики.

Глава правительства поручил до середины дек.
выполнить данный пункт плана и представить на
рассмотрение в правительство. Также он дал ряд
поручений по усилению мер по выполнению пла�
на. «Казахстан обладает 25 % мировых запасов
урана, и мы должны использовать этот потен�
циал», – резюмировал глава правительства. ИА
Regnum, 21.11.2006г.

– Казахстан рассматривает возможность уча�
стия в проектировании ядерных реакторов нового
поколения, сообщил премьер�министр республи�
ки Даниал Ахметов на совместном заседании па�
лат парламента во вторник в Астане. «Мы сегодня
рассматриваем возможность участия Казахстана в
проектировании ядерных блоков последнего по�
коления с тем, чтобы выйти на урановый ядерный
рынок мира с готовой продукцией», – сказал он.

Говоря о целесообразности развития в Казах�
стане атомной энергетики, премьер�министр под�
черкнул, что в мире планируется строительство
500 атомных реакторов, а в Казахстане «четверть
мировых запасов урана». Д.Ахметов не уточнил,
какая страна будет партнером Казахстана в проек�
тировании атомных реакторов.

Премьер выразил уверенность, что Жамбыл�
ская ГРЭС (обеспечивает электроэнергией южные
регионы Казахстана) в 2007г. будет работать прак�
тически на полную мощность.

«Министр энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана Бактыкожа Измухамбетов провел эф�
фективную работу в Узбекистане, и мы имеем
твердые гарантии того, что в следующем году эта
станция будет полностью работать в том объеме,
который мы предполагаем, практически всеми
шестью блоками, а там шесть блоков по 250мвт.»,
– отметил он. «Там проблема практически реше�
на», – сказал он. «Другой вопрос – объем субсиди�
рования, мы предполагаем 2 млрд. 200 млн. тенге.
Может быть, немного потребуется больше, но
правительство будет заниматься решением этой
задачи», – подчеркнул премьер.

Д.Ахметов также отметил, что «в конце 2008г.
завершается строительство линии Север�Юг, или
Экибастуз�Тараз, протяженностью 1600�1700 км.,
и тогда южные регионы получат стабильный по�
ток электроэнергии с экибастузских и аксуских
энергетических станций».

Производство электроэнергии на Жамбылской
ГРЭС высокозатратно, и ее цена не выдерживает
конкуренции на местном рынке. В этой связи пра�
вительство Казахстана ежегодно принимает соот�
ветствующие меры в целях реализации вырабаты�
ваемой Жамбылской ГРЭС электроэнергии. Ин�
терфакс, 7.11.2006г.
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– В электроэнергетический сектор Казахстана
до 2015г. необходимо вложить 12 млрд.долл. инве�
стиций. Об этом сегодня в ходе международной
конференции Power Kazakhstan�2006 сообщил
президент АО «Банк развития Казахстана» (БРК)
Аскар Сембин.

По словам президента АО Kegoc Каната Бозум�
баева, для решения системных проблем электро�
энергетики необходима государственная инвести�
ционная программа, рассчитанная до 2015г. Дан�
ная программа должна предусматривать привлече�
ние до 2015г. инвестиций в генерирующий сектор
в 5,5 млрд.долл., а в сектор передачи и распределе�
ния электроэнергии – 4 млрд.долл. для внутренне�
го потребления электроэнергии.

«Мы бы хотели, чтобы эти средства были при�
влечены не только за счет займов, но чтобы и госу�
дарство участвовало в капитале вновь строящихся
гидроэлектростанций для снижения нагрузки, на�
пример, по марже банка. Что позволило бы сни�
зить риски и дешевле привлечь займы», – подчер�
кнул К. Бозумбаев.

А. Сембин отметил, что в 2006г. БРК пытается
ввести инновационные решения по финансирова�
нию крупных инфраструктурных проектов, кото�
рые, по его словам, позволят снижать и делать рав�
номерную нагрузку по обслуживанию долгов. KZ�
today, 2.11.2006г.

– Второй этап строительства Мойнакской ГЭС
будет продолжен с отставанием на полгода. Об
этом сегодня в ходе международной конференции
Power Kazakhstan�2006 сообщил президент АО Ke�
goc Канат Бозумбаев, передает корреспондент
агентства.

К. Бозумбаев напомнил, что «в рамках ШОС в
июне этого года было подписано кредитное согла�
шение с Банком развития Китая на 200 млн.долл.
на второй этап строительства Мойнакской ГЭС».
«Предполагалось, что на 100 млн.долл. будет госу�
дарственная гарантия республики, с минфином
активно работа ведется, не без проблем там. Сроки
немного затягиваются, и мы реально выражаем
озабоченность в связи с этим», – подчеркнул он.
«Надеемся, что в этом году этот вопрос решится, и
даже с отставанием на полгода второй этап строи�
тельства Мойнакской ГЭС будет продолжен», –
подчеркнул глава Kegoc.

«Надеемся, что в отведенные сроки Мойнак�
ская ГЭС будет построена, что позволит нам к
2009г. получить дополнительно электрическую
мощность 300 мвт., что является важным для по�
требителей Алматинской обл.», – сказал он.

По словам К. Бозумбаева, ведется первый этап
строительства Мойнакской ГЭС на средства Бан�
ка развития Казахстана в 50 млн.долл. «Ведет стро�
ительство АО «Мойнакская ГЭС», которое являет�
ся «дочкой» двух компаний: 50% акций принадле�
жит АО «КазКуат» – это государственная компа�
ния, которая в ближайшее время будет передана в
«Самрук», 49% ГЭС принадлежит частным инве�
сторам АО «Берлик». «Сейчас ведется строитель�
ство дамбы, углубление водохранилища, ремонт
канала производится», – отметил он.

К. Бозумбаев напомнил, что АО Kegoc обяза�
лось построить схему выдачи – линию от Мойнак�
ской ГЭС до ближайшей подстанции и подстан�
цию. «ТЭО мы сейчас делаем и, думаю, в с.г. нач�
нем строить», – пояснил глава компании. «Если
вопрос о государственной гарантии для самой

Мойнакской ГЭС будет решен, то мы свою часть
выполним без проблем, за 2г.», – заключил К. Бо�
зумбаев. KZ�today, 2.11.2006г.

– До весны 2007г. Kegoc определит трех парт�
неров по строительству линии электропередачи
«Север�юг». Об этом сегодня в ходе международ�
ной конференции Power Kazakhstan�2006 сообщил
президент АО Kegoc Канат Бозумбаев.

«Проект по строительству линии «Север – юг»
активно развивается. Сейчас ведется строитель�
ство новой подстанции на 500 квт. в районе Шу.
Первая очередь уже построена, вторая очередь бу�
дет закончена в середине с.г.», – сказал глава Ke�
goc. Ведется реконструкция еще трех подстанций.

«Так как этот проект длиной 1115 км. и будет
начинаться с Экибастузской подстанции, где сей�
час ведется реконструкция, также ведется рекон�
струкция на подстанции Агадырь в Карагандин�
ской обл., на подстанции в Алматинской обл.», –
сказал глава Kegoc.

«Недавно было подписано соглашение, и в
ближайшие месяцы начнется строительство пер�
вого этапа участка линии уже. Международный
тендер на строительство выиграла индийская ком�
пания», – отметил он.

«Первый этап – это линия, соединяющая под�
станцию в Шу и подстанцию в Алматинской обл.
Третий этап – это линия, соединяющая Экибастуз
и Агадырь», – пояснил он. «Вчера было вскрытие
по третьему этапу. Конкуренция есть, через неде�
лю мы объявим победителя. В течение месяца под�
пишем контракт, и весной начнется строительство
этой линии. Соответственно, второй этап будет
зимой, и у нас к весне будет три партнера», – отме�
тил К. Бозумбаев.

«Летом мы ожидаем активное строительство. К
2009г. мы строительство этой линии закончим. Ни
с финансами, ни с техническим обеспечением
проблем никаких нет», – заключил глава Kegoc.
KZ�today, 2.11.2006г.

– Достигнута предварительная договоренность
о месте строительства АЭС в Казахстане, сообщил
президент АО Kegoc Канат Бозумбаев. «Достигну�
та предварительная договоренность о строитель�
стве АЭС в Мангистауской обл. на месте реактора
БН�350», – подчеркнул К. Бозумбаев, отметив при
этом, что «технико�экономическое обоснование
должно закрепить данную договоренность».

К. Бозумбаев напомнил также, что в Казахста�
не создана рабочая группа под председательством
премьер�министра РК Даниала Ахметова, которая
занимается рассмотрением вопроса о создании в
республике ядерной энергетики.

Правительство заявляло о том, что наиболее
предпочтительными для строительства первых
АЭС на территории Казахстана являются Алма�
тинская, Мангистауская, Восточно�Казахстан�
ская и Акмолинская обл. Оптимальными для Ка�
захстана с учетом экономических, промышленно�
энергетических условий являются проекты АЭС с
реакторами средней мощности. Речь идет о проек�
те АЭС с тремя энергоблоками типа ВБЭР�300, яв�
ляющимися новейшей разработкой Опытно�кон�
структорского бюро машиностроения им. Афри�
кантова (ОКБМ, Нижний Новгород).

17 окт. в ходе совещания правительства пре�
мьер�министр РК Даниал Ахметов поручил выде�
лить средства из резерва правительства на разра�
ботку ТЭО строительства АЭС.
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Впервые предложение о строительстве АЭС на
Балхаше внес Владимир Школьник в 1997г., в
бытность министром образования и науки РК.
Ученые Института нераспространения атомной
энергии РК нашли площадку для строительства,
был заложен фундамент, но стройку пришлось от�
ложить, поскольку проект электростанции был за�
морожен. KZ�today, 2.11.2006г.

– Для развития электроэнергетики Казахстана
с учетом реализации экспортно� ориентирован�
ных проектов до 2015г. требуются инвестиции в
объеме не менее 12 млрд.долл., сообщил прези�
дент Банка развития Казахстана (БРК) Аскар Сем�
бин в четверг в Алма�Ате на пресс�конференции,
приуроченной к открывшейся электроэнергетиче�
ской конференции Power Kazakhstan�2006.

«Это с учетом, если мы хотим, чтобы электро�
энергетическая отрасль была экспортно�ориенти�
рованной», – сказал А.Сембин и добавил, что «это
сумма очень большая, но я думаю, что она вполне
достижима». По информации А.Сембина, наряду
с традиционными источниками финансирования,
такими, как привлечение займов международных
институтов развития, БРК намерен применять
«новые инновационные решения» по финансиро�
ванию крупных инфраструктурных проектов.

«С тек.г. в республике попытаемся внести но�
вые инновационные решения по финансирова�
нию крупных инфраструктурных проектов, кото�
рые позволят снижать и делать равномерную на�
грузку по обслуживанию такого рода долга. На се�
годняшний день одним из последних достижений
в сфере финансовых инноваций является форми�
рование инфраструктурных фондов», – сказал он,
добавив, что фонды, в т.ч., будут выпускать такие
ценные бумаги, как инфраструктурные облига�
ции.

Согласно информации А.Сембина, банком
одобрены к финансированию три инвестицион�
ных проекта в сфере производства и передачи
электроэнергии в Казахстане на 587 млн.долл. Это
проекты строительства второй линии электропе�
редачи 500 кв. транзита Север – Юг Казахстана
национальной компании по управлению электри�
ческими сетями Kegoc – I этап и II�III этапы, а
также проект строительства Мойнакской ГЭС на
реке Чарын.

Ранее глава Kegoc Канат Бозумбаев сообщал,
что объем необходимых инвестиций в электро�
энергетику Казахстана для удовлетворения соб�
ственных потребностей до 2015г. оценивается в 9,5
млрд.долл., из них в генерирующий сектор – 5,5
млрд.долл. (в т.ч. 1,2 млрд.долл. на модернизацию
действующих электростанций, 4,3 млрд.долл. – на
ввод новых мощностей) и порядка 4 млрд.долл. в
сектор передачи и распределения электроэнергии.
Интерфакс, 2.11.2006г.

– Тариф на электроэнергию в Казахстане дол�
жен позволять возвращать инвестиции в течение
12�15 лет. Такое мнение сегодня на пресс�конфе�
ренции по итогам третьего республиканского со�
вещания энергетиков высказал президент АО Ke�
goc Канат Бозумбаев. «Мы за плановое, постепен�
ное повышение тарифов до величины, необходи�
мой до того уровня, который обеспечит возврат
инвестиций, которые инвесторы могли бы вло�
жить в наши энергетические объекты», – ответил
К. Бозумбаев на вопрос журналистов о возможно�
сти подачи в ближайшее время заявок на увеличе�

ние тарифов на электроэнергию. При этом он по�
яснил, что тарифы должны позволять возвращать
вложенные средства через 12�15 лет. «Если брать
нынешний уровень тарифов, то срок окупаемости
проектов составит 40 лет», – утверждает президент
АО Kegoc.

При этом конкретный уровень тарифов, по его
словам, зависит от самих проектов. «Для тепловых
станций, для гидростанций они разные, в зависи�
мости от географического положения станций они
также могут меняться, поэтому здесь должна быть
целая система тарифообразования», – считает К.
Бозумбаев. Он также подчеркнул, что меры по
привлечению инвесторов – государственных и
частных – в отрасль необходимо принять незамед�
лительно.

«Я не пугаю, но если ничего не делать, в 2008г.
нас ждут большие проблемы с дефицитом элек�
троэнергии», – заявил президент АО Kegoc. Он
напомнил, что при ежегодном росте ВВП на 9%
среднегодовой рост электропотребления соста�
вляет 5�6%, и при существующем значительном
разрыве мощности в генерации в Казахстане, об�
условленном износом паркового ресурса оборудо�
вания электростанций, предельный объем выра�
ботки электроэнергии к 2008г. не превысит 73
млрд.квт. При этом потребление в 2008г. прогно�
зируется на уровне 74 млрд. «Таким образом, в
2008г., если мы сейчас ничего не будем делать, Ка�
захстан впервые из энергоизбыточной станет
энергодефицитной страной с дефицитом электро�
энергии млрд.квт.», – резюмировал К. Бозумбаев.
KZ�today, 27.10.2006г.

– Для решения системных проблем электро�
энергетики необходима государственная инвести�
ционная программа, рассчитанная до 2015г. Такое
мнение сегодня на пресс�конференции по итогам
третьего республиканского совещания энергети�
ков высказал президент АО Kegoc Канат Бозумба�
ев.

«В этой программе мы предлагаем в качестве
инструментов различные варианты поддержки
инвестиционной привлекательности: это и ком�
плекс мер господдержки, это и необходимость
участия государства в капитале вновь строящихся
гидроэлектростанций или планируемых к строи�
тельству, а также в инфраструктурных проектах в
электроэнергетике», – сказал К. Бозумбаев. По
его оценке, данная программа должна предусма�
тривать привлечение до 2015г. инвестиций в гене�
рирующий сектор в 5,5 млрд.долл., а в сектор пе�
редачи и распределения электроэнергии – 4
млрд.долл.

«Это не означает, что суммы, названные выше,
должно предоставить только государство, это оз�
начает, что в них должны быть и частные инвести�
ции, и государственные. Чтобы государство часть
бремени по обновлению или увеличению пропу�
скной способности брало на себя», – пояснил пре�
зидент АО Kegoc. Он также считает, что програм�
ма должна предусматривать возможность исполь�
зования дополнительных эмиссий акций электро�
энергетических компаний с размещением их на
фондовых рынках, совершенствование системы
налоговых льгот, продление сроков налоговых
преференций для компаний и предоставление го�
сударственных гарантий для получения заемных
средств на строительство крупных электроэнерге�
тических объектов.
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«Т.е. нужно создать условия, когда частные ин�
весторы приходили бы и вкладывались в электро�
энергетику, понимая, что за какой�то период вре�
мени они смогут эти инвестиции вернуть обратно.
И заработать на них. К сожалению, пока такой си�
туации у нас в отрасли нет», – пояснил К. Бозум�
баев. KZ�today, 27.10.2006г.

– Казахстан может в 2008г. стать энергодефи�
цитной страной, заявил президент национальной
компании по управлению электрическими сетями
Kegoc Канат Бозумбаев в пятницу на пресс�кон�
ференции по итогам III республиканского сове�
щания Казахстанской электроэнергетической ас�
социации. Глава Kegoc со ссылкой на участников
совещания сказал, что без принятия неотложных
мер по модернизации оборудования электростан�
ции страны смогут ежегодно вырабатывать 73
млрд. квтч. электроэнергии. «Он уточнил – потре�
бление электроэнергии уже в 2008г. прогнозирует�
ся на уровне 74 млрд. квтч.». «Таким образом, –
констатировал К.Бозумбаев, – в 2008г., если ниче�
го мы не будем делать, Казахстан впервые из энер�
гоизбыточной станет энергодефицитной страной,
где дефицит электроэнергии будет составлять по�
рядка 1 млрд. квтч.».

Такая тенденция может привести к сдержива�
нию экономического роста в Казахстане, сказал
он, отметив, что при ежегодном росте ВВП страны
на уровне 9% среднегодовой рост потребления
электроэнергии составляет 5�6%.

Глава Kegoc полагает, что, в частности, в секто�
ре передачи и распределения электроэнергии ак�
туальной проблемой является реабилитация ре�
гиональных электрических сетей, износ которых
превышает 65%. По его мнению, необходима
дальнейшая модернизация национальной элек�
тросети.

Для решения системных проблем энергетики,
по мнению Казахстанской электроэнергетической
ассоциации, государству необходимо принять ин�
вестиционную программу электроэнергетической
отрасли республики, рассчитанную до 2015г. В
этом документе, отметил К.Бозумбаев, нужно пре�
дусмотреть привлечение как государственных, так
и частных инвестиций в генерирующий сектор в
объеме порядка 5,5 млрд.долл., а в сферу передачи
и распределения электроэнергии – 4 млрд.долл.
«Как инструмент, предлагаем использовать воз�
можность дополнительной эмиссии акций элек�
троэнергетических компаний с размещением их
на фондовых рынках», – заметил К.Бозумбаев.

Он также обратил внимание на отсутствие ин�
вестиционной привлекательности региональных
электросетевых, а также генерирующих компа�
ний, «что является следствием низкого уровня цен
на тепловую и электрическую энергию, не обеспе�
чивающего возврат инвестиций».

«Мы за плановое, постепенное повышение та�
рифов до величины, которая обеспечит возврат
инвестиций, которые бы инвесторы могли вло�
жить в наши электроэнергетические объекты», –
пояснил он. При нынешнем уровне тарифов на
электроэнергию, сказал глава нацкомпании, срок
окупаемости инвестиций в строительство элек�
тростанции, например в Экибастузе (в Павлодар�
ской обл., на севере), составит 40 лет. «Поэтому
надо понимать, что уровень тарифов должен быть
на таком уровне, чтобы возврат инвестиций был
бы, скажем, 12�15 лет для такого крупного проек�

та, как строительство тепловой электростанции в
районе Экибастуза», – заключил К.Бозумбаев.

Казахстанская электроэнергетическая ассоци�
ация объединяет 30 казахстанских компаний в
сфере электроэнергетики, в т.ч. в ней представле�
ны региональные электросетевые компании, си�
стемный оператор единой электроэнергетической
отрасли республики, отраслевые научно� исследо�
вательские и проектные институты, генерирую�
щие компании. К.Бозумбаев является председате�
лем совета директоров ассоциации.

По прогнозам министерства энергетики и ми�
неральных ресурсов республики, в 2006г. в Казах�
стане будет произведено 73 млрд. квтч. электро�
энергии, что выше уровня 2005г. на 8%. Интер�
факс, 27.10.2006г.

– Строительство Мойнакской гидроэлектро�
станции (ГЭС) на р.Чарын в Алма�атинской обл.
Казахстана может затянуться из�за возможной не�
выдачи госгарантий на привлечение внешних за�
имствований по этому проекту, считает президент
национальной компании по управлению электри�
ческими сетями Kegoc Канат Бозумбаев. «Надо
констатировать, что ни АО «КазКуат», ни государ�
ственные органы не добились исполнения соб�
ственных решений, что ставит под угрозу реализа�
цию строительства Мойнакской ГЭС. Существует
угроза невыдачи государственных гарантий, что
является необходимым условием министерства
финансов», – заявил он на третьем республикан�
ском совещании Казахстанской электроэнергети�
ческой ассоциации (КЭА).

Существует реальная угроза по удлинению сро�
ков строительства данной станции. Строительство
Мойнакской ГЭС мощностью 300 мвт. начато в
1985г. и приостановлено в 1992г. из�за нехватки
финансовых средств. В соответствии с програм�
мой развития электроэнергетики Казахстана до
2030г., правительство приняло решение о возоб�
новлении строительства станции.

Акционерами АО «Мойнакская ГЭС» являются
государственное АО «КазКуат» (владеет 51% ак�
ций) и частное АО «Бирлик» (владеет 49%). Ввод в
эксплуатацию Мойнакской ГЭС позволит, прежде
всего, решить проблему дефицита электроэнергии
в южном регионе республики. Госбанк развития
КНР предоставил казахстанской стороне кредит в
200 млн.долл. на строительство базовых объектов
Мойнакской ГЭС. Согласно технико�экономиче�
скому обоснованию проекта, его общая стоимость
составляет порядка 250 млн.долл.

Финансирование первого этапа строительства
оценивается в 50 млн.долл., и его организует Гос�
банк развития Казахстана, который предоставляет
кредит в 25 млн.долл. и привлечет заемщика на
оставшуюся сумму. Завершить строительство
Мойнакской ГЭС планируется к концу 2009г.
Срок окупаемости проекта составляет 20 лет. Ин�
терфакс, 27.10.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов распорядился выделить средства из резерва
правительства на разработку технико�экономиче�
ского обоснования (ТЭО) строительства в респу�
блике атомной электростанции (АЭС), сообщает
пресс� служба премьера. Такое распоряжение гла�
ва правительства отдал на правительственном со�
вещании во вторник, в ходе которого обсуждался
вопрос развития в республике атомной энергетики
и строительства парка ядерных технологий в Кур�
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чатове. Д.Ахметов отметил нарушение сроков вы�
полнения ряда мероприятий, имеющих первооче�
редное значение, говорится в сообщении пресс�
службы. В частности, не разработано ТЭО строи�
тельство АЭС, «недоосвоены средства, выделен�
ные на строительство парка ядерных технологий».

Д.Ахметов распорядился уменьшить финанси�
рование развития парка ядерных технологий «по
причине недоосвоения» выделенных бюджетных
средств. Как сообщалось, в июле тек.г. правитель�
ство определило приемлемыми для строительства в
Казахстане первых АЭС территории Алма�Атин�
ской (на юго�востоке), Мангистауской (на западе),
Восточно�Казахстанской и Акмолинской (в центре)
областей республики. По мнению экспертов, опти�
мальными для Казахстана с учетом экономических,
промышленно�энергетических условий являются
проекты АЭС с реакторами средней мощности.

Впервые планы строительства АЭС (близ озера
Балхаш) были обнародованы правительством Ка�
захстана в 1998г. Тогда же было заявлено, что пер�
вый блок Балхашской АЭС намечено запустить в
2005г., а в целом АЭС – не ранее 2015г. На тот мо�
мент общая стоимость объекта оценивалась казах�
станскими специалистами в пределах 2 млрд.долл.
Впоследствии правительство республики с учетом
мнения общественности, которая в большинстве
своем негативно восприняла эти планы, отложило
реализацию проекта строительства АЭС.

В конце янв. 2006г. премьер�министр респу�
блики Даниал Ахметов заявил, что затягивание ре�
шения вопроса о строительстве АЭС может стать
одной из проблем в будущем в контексте инду�
стриально�инновационного развития страны. В
министерстве энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана считают, что проект строительства
АЭС в республике может быть реализован к 2015г.
Интерфакс, 17.10.2006г.

– 12 окт. в Москве подписаны учредительные
документы трех совместных российско�казахстан�
ских предприятий в области мирного использова�
ния атомной энергии. Об этом сообщили в пресс�
службе «Росатома». Документы устанавливают
участие российских и казахстанских организаций
в СП на паритетной основе, с равными долями в
уставном капитале.

В частности, подписаны документы по созда�
нию СП «Атомные станции» с местом регистра�
ции в Алматы, которое предназначено для разра�
ботки и продвижения на рынках России, Казах�
стана и третьих стран проектов энергетических
установок с атомными реакторами малой и сред�
ней мощности.

СП «Акбастау» (Алматы) создается для осво�
ения на территории Казахстана месторождения
Южное Заречное и участков уранового месторож�
дения Буденовское.

СП «Центр по обогащению урана» регистриру�
ется в Ангарске, где планируется создание между�
народного центра по оказанию услуг ядерного то�
пливного цикла, включая обогащение урана.
Центр будет работать под контролем Магатэ. По
словам главы «Росатома» Сергея Кириенко, центр
«позволит новым странам получить низкообога�
щенный уран для ядерной энергетики, но гаран�
тирует нераспространение ядерного оружия». KZ�
today, 13.10.2006г.

– РАО «ЕЭС России» предстоящей зимой на�
мерено сократить экспорт электроэнергии в неко�

торые страны СНГ и будет стремиться наращивать
объемы импорта, заявил председатель правления
РАО Анатолий Чубайс на пресс�конференции по
итогам 30 заседания электроэнергетического сове�
та СНГ в Астане. «Сейчас в России в целом скла�
дывается крайне сложная ситуация по дефициту
мощностей. В этой ситуации мы вынуждены при�
менять все меры по максимально возможному ис�
пользованию существующих мощностей в осенне�
зимний максимум, и в дополнение к этому мы бу�
дем вносить коррективы в свою экспортно�им�
портную политику, минимизируя экспорт и мак�
симизируя импорт», – заявил он.

«В российско�казахстанском сегменте мас�
штабных изменений в экспорте и импорте элек�
троэнергии не произойдет, зато серьезные изме�
нения будут в российско�украинских, российско�
белорусских, российско�кавказских, российско�
прибалтийских потоках», – сказал он. «Пока мы
не готовы говорить в цифрах (об объемах измене�
ний экспорта и импорта электроэнергии с данны�
ми странами), – заметил глава РАО.

Согласно годовому отчету РАО «ЕЭС» за 2005г.,
энергохолдинг осуществляет экспортные постав�
ки в такие страны ближнего зарубежья как Бело�
руссия, Казахстан, Азербайджан, Молдавия и Гру�
зия, в незначительных объемах электроэнергия
экспортируется также в Литву и Латвию (2,8% и
2,4% от общего объема экспорта соответственно).
РАО импортирует электроэнергию из Литвы, Ка�
захстана, Украины, Киргизии, а также в незначи�
тельных объемах – из Азербайджана (2,7%), Лат�
вии (1,9%) и Белоруссии (0,2%). аб юг ак RTS
долл. &: EESR. Интерфакс, 13.10.2006г.

– Национальная компания по управлению
электрическими сетями Казахстана Kegoc и рос�
сийское АО «Федеральная сетевая компания» под�
писали соглашение о транзите электроэнергии из
северных в западные регионы Казахстана по схеме
замещения (SWAP�операции), сообщил председа�
тель правления РАО «ЕЭС России» (РТС: EESR)
Анатолий Чубайс на пресс�конференции по ито�
гам заседания энергетического совета СНГ в пят�
ницу в Астане. «Закрыт такой тяжелый вопрос, ка�
сающийся обеспечения возможности SWAP�тран�
зита электроэнергии, произведенной на севере
Казахстана, в западный Казахстан», – сказал он.
А.Чубайс отметил, что данный вопрос решен «на
экономических условиях, приемлемых и для Ка�
захстана, и для России».

Он подчеркнул, что вопрос о поставках элек�
троэнергии из северных энергоизбыточных регио�
нов Казахстана в западный энергодефицитный ре�
шен «с одновременным импульсом» для решения
вопроса по оставшейся части взаимной задолжен�
ности. «Завершив и этот вопрос, мы по сути поста�
вили точку в колоссальной работе между Россией
и Казахстаном по глобальному урегулированию
долгов, по запуску в работу совместного предпри�
ятия на базе Экибастузской ГРЭС�2 (...) и по уре�
гулированию транзита», – отметил глава РАО
«ЕЭС».

А.Чубайс сообщил, что в субботу намерен посе�
тить Экибастузскую ГРЭС�2 (Павлодарская обл.,
север Казахстана). 50% акций АО «Станция Эки�
бастузская ГРЭС�2» принадлежат ЗАО «Интер
РАО ЕЭС», остальные 50% – в собственности Ка�
захстана. В Россию поставки электроэнергии Эки�
бастузской ГРЭС�2 начались с марта 2003г.
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В свою очередь глава Kegoc Канат Бозумбаев по�
яснил журналистам, что подписанное с ФСК соглаше�
ние позволит удержать стоимость электроэнергии, по�
ставляемой из России в западные регионы Казахстана,
на уровне цен внутреннего рынка. «В соответствии с
соглашением, стоимость поставляемой с помощью
SWAP�операций электроэнергии из России в Актю�
бинскую и Западно�Казахстанскую обл. будет регули�
роваться только ценами внутреннего рынка республи�
ки», – подчеркнул он, добавив, что раньше цена элек�
троэнергии на западе страны «складывалась из реалий
ценовой конъюнктуры российского рынка».

Актюбинский энергетический узел не имеет
связи с единой энергосистемой Казахстана и вы�
нужден покрывать недостаток электроэнергии
(130 мвт.), импортируя ее из России. В связи с ре�
ализацией в Актюбинской обл. стратегически
важных инвестиционных проектов в перспективе
до 2010г. ожидается рост энергодефицита еще на
350 мвт. В сент. в регионе начато строительство
линии электропередачи (ЛЭП) Ульке�Жетикара,
которая станет частью межрегиональной ЛЭП
«Северный Казахстан – Актюбинская обл.». С
вводом межрегиональной ЛЭП в 2008г. появится
возможность передачи дешевой электроэнергии с
энергоизбыточного севера Казахстана потребите�
лям Актюбинской обл. Полностью обеспечить по�
требности региона в электроэнергии планируется
до 2015г. Интерфакс, 13.10.2006г.

– Казахстану для покрытия прогнозируемого
дефицита электроэнергии на внутреннем рынке
необходимо в ближайшие пять лет вложить в стро�
ительство новых генерирующих мощностей не ме�
нее 4 млрд.долл., сообщил глава нацкомпании по
управлению электрическими сетями республики
Kegoc Канат Бозумбаев журналистам в пятницу в
Астане по итогам 30 заседания Электроэнергетиче�
ского совета СНГ. «В ближайшие пять лет необхо�
димо потратить на генерацию новых мощностей не
менее 4 млрд.долл. – это только позволит закрыть
потребности внутреннего рынка», – сказал он.

По словам К.Бозумбаева, резервных генерирую�
щих мощностей в Казахстане хватит еще на 2г.
«Свободных мощностей хватит еще на 2 года. Если
мы ничего делать не будем, то в 2008г. у нас может
возникнуть дефицит и придется ограничивать по�
требление электроэнергии», – подчеркнул он. По
мнению К.Бозумбаева, могут «возникнуть пробле�
мы и с реализацией программы индустриально�ин�
новационного развития страны». Глава Kegoc так�
же сообщил, что в республике рассматриваются
различные проекты в энергетической отрасли. «В
частности, холдинг «Самрук» (холдинг по управле�
нию государственными активами) разрабатывает
планы по инвестиционной активности в электро�
энергетическом секторе, и через некоторое время
мы объявим о новых проектах», – отметил он.

К.Бозумбаев считает, что прирост новых гене�
рирующих мощностей в Казахстане необходимо
значительно увеличить. «Я считаю, что усилия в
данном направления необходимо кратно наращи�
вать», – сказал он. По прогнозам минэнерго в
2006г. в Казахстане будет произведено 73 млрд.
квтч. электроэнергии, что превышает уровень
2005г. на 8%. Между тем в 2008г. производство
электроэнергии в Казахстане ожидается на уровне
78 млрд. квтч., в 2010г. – 88 млрд. квтч. , в 2015г. –
101,3 млрд.квтч. Государству принадлежат 100%
акций Kegoc.

В имущественный комплекс Kegoc входят ли�
нии электропередачи напряжением от 110 до 1150
кв. и опорные подстанции, обеспечивающие ме�
жгосударственные перетоки, выдачу мощности от
электростанций общего пользования, связь между
региональными электросетевыми компаниями и
крупными потребителями, образующие нацио�
нальную электрическую сеть, а также центральное
диспетчерское управление. Общая протяженность
электрических сетей общего пользования в респу�
блике составляет: с напряжением 1150 кв. – 1,4
тыс.км., 500 кв. – 5,5 тыс.км., 220 кв. – 20,2
тыс.км., 110 кв. – 44,5 тыс.км., 35 кв. – 62 тыс.км.,
6�10 кв. – 204 тыс.км. Интерфакс, 13.10.2006г.

– Казахстан и Китай примут окончательное ре�
шение по проекту строительства электростанции в
Павлодарской обл. (север Казахстана) в 2007г., за�
явил глава казахстанской нацкомпании по упра�
влению электрическими сетями Kegoc Канат Бо�
зумбаев журналистам после окончания 30 заседа�
ния электроэнергетического совета СНГ в пятни�
цу в Астане. «По строительству электростанции в
Павлодарской обл. продолжаются переговоры с
китайской стороной. Могу сказать, что в следую�
щем году мы придем к окончательному решению
по данному проекту», – отметил он.

В марте тек.г. специалисты Казахстана и Китая
начали разработку предварительного технико�
экономического обоснования проекта. Станция
будет построена на месте, где ранее планировалось
строительство Экибастузской ГРЭС�4. Рабочая
группа министерства энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана определила основные пара�
метры проекта, согласно которым ориентировоч�
ная мощность электростанции будет составлять 7
тыс. 200 мвт. с ежегодной выработкой 40 млрд.
квтч. электроэнергии. Предполагается строитель�
ство линии электропередачи из Экибастуза в
центр Китая протяженностью 3,6�4,8 тыс.км. По
данным минэнерго, ориентировочная стоимость
проекта оценивается китайской стороной в 4,5
млрд.долл., казахстанской стороной – 6�7
млрд.долл. По предварительным данным, проект
будет финансировать китайская сторона. Станция
ежегодно будет потреблять 20 млн.т. угля, добы�
ваемого в Экибастузском угольном бассейне. Ин�
терфакс, 13.10.2006г.

– Председатель правления РАО «ЕЭС России»
(РТС: EESR) Анатолий Чубайс отметил важность
договоренности по проекту синхронизации энер�
госистем стран СНГ и Евросоюза. «Я считаю важ�
ным принятое сегодня решение непростого во�
проса, касающегося глобального проекта синхро�
низации энергосистем стран СНГ и энергосистем
Евросоюза», – заявил он на пресс�конференции
по итогам 30 заседания электроэнергетического
совета СНГ в пятницу в Астане.

А.Чубайс напомнил, что «в решении этого во�
проса у нас возникли серьезные сложности на
предыдущем этапе, связанном с альтернативным
проектом Украины и Молдавии». «Сегодня мы до�
говорились о том, что мы постараемся встроить
проект Украины и Молдавии в большой проект
синхронного объединения нашей энергосистемы с
энергосистемой Евросоюза», – сказал глава РАО.
Электроэнергетический совет СНГ был создан еще
в начале 90гг. Его основная задача – координиро�
вать действия энергосистем для обеспечения на�
дежного энергоснабжения стран Содружества. В
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состав совета входят руководители органов упра�
вления электроэнергетикой Азербайджана, Арме�
нии, Белоруссии, Грузии, Казахстана, Киргизии,
Молдавии, России, Таджикистана, Туркмении,
Узбекистана, Украины. Интерфакс, 13.10.2006г.

– Министерство энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана оценивает необходимый
объем инвестиций в программу развития электро�
энергетической отрасли Казахстана на период до
2010г. с перспективой до 2015г. в 7,8 млрд.долл. «В
целом необходимый объем инвестиций в электро�
энергетическую отрасль Казахстана оценивается в
7,8 млрд.долл., из них 4,2 млрд.долл. – до 2010г.,
3,6 млрд.долл. – до 2015г.», – сообщил начальник
управления департамента электроэнергетики и
угольной промышленности минэнерго Каныш
Молдабаев на заседании «круглого стола» в пятни�
цу в Астане. «Предполагаемая схема финансиро�
вания проектов – концессии в рамках государ�
ственно�частного партнерства, привлечение заем�
ных средств отечественных и иностранных фи�
нансовых институтов и бюджетные средства», –
отметил он. По данным К.Молдабаева, суще�
ствующие генерирующие мощности Казахстана
способны произвести в год до 80 млрд. квтч. элек�
троэнергии, но из�за физического износа возмож�
ности станций снижаются. Электрические сети
страны условно подразделяются на три региона –
северный, южный и западный.

Как сказал К.Молдабаев, на севере на Аксу�
ской ГРЭС реализуется программа поэтапной ре�
конструкции энергоблоков, предусматривающая
до 2015г. обновление и модернизацию оборудова�
ния с продлением срока эксплуатации. Компания
AES планирует на Экибастузской ГРЭС�1 рост ге�
нерирующей мощности с 1800 мвт. до 4000 мвт. в
течение 8 лет с графиком восстановления – один
блок каждые 2г., отметил К.Молдабаев. На Экиба�
стузской ГРЭС�2 планируется строительство двух
блоков мощностью по 500 мвт. В Карагандинской
обл. необходимо строительство новых генерирую�
щих мощностей в объеме не менее 700 мвт.

Крайне сложным остается вопрос энергоснаб�
жения южного региона, сказал К.Молдабаев. Ос�
новная причина энергодефицита – неконкурен�
тоспособность электроэнергии, вырабатываемой
Жамбылской ГРЭС, и недостаток генерирующих
мощностей. «Вариантами повышения конкурен�
тоспособности Жамбылской ГРЭС являются пе�
ревод станции полностью на сжигание удешевлен�
ного газа, либо модернизация оборудования с пе�
реводом на сжигание угля. Укрупненная оценка
стоимости проекта перевода ГРЭС на уголь – 650
млн.долл.», – отметил представить минэнерго.

По его словам, для решения вопросов обеспече�
ния Южного Казахстана мощностью осуществля�
ется реализация проекта строительства второй вы�
соковольтной линии 500 кв. по направлению «Се�
вер�Юг», что позволит увеличить пропускную спо�
собность транзита с 630 мвт. до 1350 мвт. Ввод ВЛ�
500 намечен на I кв. 2009г. В тек.г. начато строи�
тельство Мойнакской ГЭС мощностью 300 мвт.,
ввод которой намечен на 2008/9гг. Решается вопрос
о строительстве Кербулакской ГЭС – контррегуля�
тора Капшагайской ГЭС – мощностью 50 мвт.

К.Молдабаев сообщил, что для решения про�
блемы энергодефицита в Западно�Казахстанской
обл. к 2010г. необходимо ввести дополнительно к
имеющимся мощностям не менее 100 мвт., а в пе�

риод 2010�15гг. – еще не менее 80�100 мвт. В Ак�
тюбинской обл. в 2006г. начато строительство
межрегиональной ЛЭП�500 «Северный Казахстан
– Актюбинская обл.» с вводом в 2009г. Как сооб�
щалось, минэнерго прогнозирует производство
электроэнергии в республике в тек.г. в объеме 73
млрд.квтч. В 2005г. Казахстан произвел 67 млрд.
819,1 млн.квтч. электроэнергии, что на 1,3% боль�
ше, чем в 2004г. Интерфакс, 6.10.2006г.

– Производство электроэнергии в Казахстане в
2006г. может вырасти по сравнению с показателем
2005г. на 8% – до 73 млрд. квтч. , сообщил началь�
ник управления департамента электроэнергетики
и угольной промышленности минэнерго респу�
блики Каныш Молдабаев на заседании «круглого
стола» по электроэнергетике в пятницу в Астане.

Ранее минэнерго прогнозировало, что произ�
водство электроэнергии в Казахстане в тек.г. со�
ставит 69 млрд. квтч. К.Молдабаев также сообщил,
что потребление электроэнергии в стране в 2006г.
прогнозируется на уровне 70,7 млрд. квтч. , что на
3,8% превышает показатель пред.г. Экспорт элек�
троэнергии из Казахстана в тек.г. может составить
4,8 млрд. квтч. (рост по сравнению с показателем
2005г. в 1,7 раза), импорт прогнозируется на уров�
не 2,5 млрд. квтч. (снижение в 1,4 раза). К.Молда�
баев напомнил, что в 2005г. в Казахстане произве�
дено 67,6 млрд. квтч. электроэнергии, потребле�
ние составило 68,1 млрд. квтч. электроэнергии,
экспорт – 2,9 млрд. квтч. электроэнергии, импорт
– 3,5 млрд. квтч. электроэнергии. Интерфакс,
6.10.2006г.

– АО «Алматы пауэр консолидэйтед» (АПК,
поставщик тепло�и электроэнергии в Алма�Ату)
погасило 100% налоговой задолженности в 6 млрд.
тенге, говорится в сообщении пресс�службы пре�
мьер�министра Казахстана по итогам прошедшего
в кабмине совещания по вопросу реструктуриза�
ции АПК. «На сегодня, по словам учредителей АО
«АПК», решена одна из основных проблем – пога�
шена налоговая задолженность компании «, –
подчеркивается в сообщении.

Между тем в ходе обсуждения плана реструкту�
ризации АПК участники совещания, предста�
вляющие госорганы, высказали мнение, что
«предложенная схема реструктуризации не в пол�
ной мере соответствует действующему законода�
тельству». «В частности, согласно данным агент�
ства по регулированию естественных монополий,
предложенное в схеме отчуждение единым лотом
имущественных комплексов Капчагайской ГЭС и
Каскада ГЭС противоречит требованиям закона о
естественных монополиях», – отмечается в сооб�
щении.

В этой связи премьер�министр Казахстана Да�
ниал Ахметов поручил продолжить работу по под�
готовке плана реструктуризации АПК. АО «АПК»
является вертикально интегрированной энергети�
ческой компанией. Основной ее деятельностью
является производство, передача и распределение
электроэнергии в Алма�Ате и Алма�атинской обл.
и теплоэнергии в Алма�Ате. Установленная мощ�
ность электростанций АПК составляет 1239 мвт.,
по теплу – 3975 Гкал/час. АПК полностью при�
надлежит госкомпании по управлению маги�
стральными газопроводами АО «КазТрансГаз» –
«дочке» национальной нефтегазовой компании
«КазМунайГаз». Руководство «КазТрансГаза» за�
являло в июле, что намерено до конца тек.г. завер�
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шить процесс реформирования АПК путем разде�
ления энергопроизводящей части компании от ра�
спределительной. В Алма�Ате проживает 1,3
млн.чел., население Алма�атинской обл. превы�
шает 1,5 млн.чел. Официальный курс на 6 окт. –
127,44 тенге (1 долл.). Интерфакс, 6.10.2006г.

– Казахстан будет участвовать в создании меж�
дународного ядерного центра на территории Рос�
сии. Об этом сообщил сегодня президент РФ Вла�
димир Путин. «Президент Казахстана Нурсултан
Назарбаев принял решение о подключении Казах�
стана к российской инициативе по созданию на
территории России международного центра по ока�
зании услуг ядерного топливного цикла, включая
обогащение урана». Об этом сообщил глава россий�
ского государства на пресс�конференции по итогам
переговоров. В.Путин подчеркнул, что «речь идет о
возможности предоставлять другим странам право
на недискриминационный доступ к ядерной энер�
гии, при этом будет сохраняться режим нераспро�
странения». Прайм�ТАСС, 3.10.2006г.

– Казахстан принял решение подключиться к
реализации российской инициативы по созданию
международного центра по предоставлению услуг
ядерно�топливного цикла. Об этом сегодня на
пресс�конференции для журналистов по оконча�
нии форума приграничных областей Казахстана и
России сообщил президент РФ Владимир Путин.
В. Путин сообщил, что президент РК Нурсултан
Назарбаев «принял решение подключить респу�
блику к реализации российской инициативы по
созданию под контролем Магатэ на территории
России международного центра по предоставле�
нию услуг ядерно�топливного цикла, включая
обогащение урана». Глава России также подчер�
кнул, что Н. Назарбаев принял такое решение,
«учитывая научно�производственный потенциал
казахстанской атомной энергетики».

«Речь идет о создании инфраструктуры, которая
позволит многим заинтересованным государствам
реализовать право на недискриминационный и га�
рантированный доступ к благам атомной энергети�
ки», – сказал В. Путин. «При этом будет укреплять�
ся и международный режим ядерного нераспро�
странения», – добавил глава РФ. KZ�today,
3.10.2006г.

– Консорциум, в который входит казахстанская
газотранспортная компания «КазТрансГаз» и швей�
царская BMG, вошел в шорт�лист тендера по стро�
ительству тепловых электростанций в Боснии, со�
общает агентство Bloomberg. В число финалистов
тендера вошли еще три компании: чешская CEZ AS,
а также Austrian Power & Environment Technology
GmbH (ее учредителями являются, в частности, Sie�
mens, Alpine, Alstom, Voith) и немецкая Energie Ba�
den�Wuerttemberg AG. Сумма выставляемого на тен�
дер контракта составляет 1 млрд. евро.

Ранее «КазТрансГаз» заявлял о намерении по�
строить и модернизировать 8 электростанций в
стране, осуществить разработку природных ресур�
сов Боснии и Герцеговины, модернизацию энер�
гетического комплекса этой страны». АО «Каз�
ТрансГаз» контролирует 100% акций АО «Интер�
газ Центральная Азия» и основную сеть транспор�
тировки газа Казахстана протяженностью 10
тыс.км. с годовой пропускной способностью до
190 млрд.куб.м. Интерфакс, 3.10.2006г.

– Сегодня в правительстве под председатель�
ством премьер�министра Казахстана Даниала Ах�

метова рассмотрен вопрос о реструктуризации ак�
тивов АО «Алматы пауэр консолидейтед» (АПК),
сообщили в пресс�службе главы правительства.

Согласно информации АПК, накопленные за
1996�2005гг. убытки компании составили 12,5
млрд. тенге. Сумма налоговой задолженности пре�
высила 5,5 млрд. тенге, в том числе по основному
платежу – 2,33 млрд. тенге. Сумма пени и штрафов
составила 3 млрд. тенге. «При этом налоговая за�
долженность носит хронический характер и не
имеет тенденции к сокращению. Все это может
сказываться на работе предприятия и энергообес�
печении города и региона в целом», – говорится в
сообщении правительства.

На совещании был представлен проект плана
реструктуризации активов АПК. «Основной прио�
ритет в ходе этого процесса должен оставаться за
погашением компании налоговой задолженности
перед государством», – подчеркнул Д. Ахметов. В
заключение глава кабмина поручил заинтересо�
ванным ведомствам представить подробный план
финансового оздоровления компании для оконча�
тельного решения вопроса на следующем совеща�
нии правительства. Д. Ахметов отметил важность
решения проблемы не только для Алматы и Алма�
тинской обл., но для всей энергетической отрасли
республики. Он подчеркнул, что в регионе
необходимо создавать конкурентную среду. KZ�
today, 28.9.2006г.

– В рамках российско�казахстанского партнер�
ства в области атомной энергетики организуется
совместное предприятие по созданию АЭС малых
мощностей от 100 до 300 мвт. Об этом 19 сент. на
Четвертой Международной научно�практической
конференции «Актуальные проблемы урановой
промышленности» заявил вице�президент Нацио�
нальной атомной компании «Казатомпром» Сергей
Яшин. Было отмечено, что маломощные реакторы
позволят обеспечить энергией труднодоступные и
малонаселенные районы, испытывающие затруд�
нение в регулярных поставках топлива. «Сейчас
утверждается план работ. Через 3,5г. проект будет
готов, а затем его ждет лицензирование в России,
Казахстане и в международных организациях», –
подчеркнул он, отметив, что выпуск продукции СП
планируется в 2012г. ИА Regnum, 19.9.2006г.

– Российская сторона предлагает Казахстану
создать на базе совместного предприятия (СП)
международный центр по обогащению урана. Об
этом сегодня в ходе 4 международной научно�прак�
тической конференции «Актуальные проблемы
урановой промышленности» сообщил вице�прези�
дент НАК «Казатомпром» Сергей Яшин. Этот во�
прос сейчас обсуждается», – сказал С. Яшин. «Это
очень престижно. Мы потенциально за это, но надо
понять принципы создания этих предприятий меж�
дународного центра», – добавил он.

С. Яшин отметил, что глава «Казатомпрома»
Мухтар Джакишев находится в Вене на сессии Ма�
гатэ, где рассматриваются вопросы создания банка
ядерного топлива, а также международного центра
по обогащению урана. KZ�today, 19.9.2006г.

– В Казахстане для строительства новых, и ре�
конструкции старых электростанций необходимо
3 млрд.долл. Об этом сегодня в ходе первого Евра�
зийского энергетического форума заявил прези�
дент АО «Kegoc» Канат Бозумбаев. «По предвари�
тельным данным в 2006г. республика потребит 71
млрд. квтч. В начале 2008г. уровень электропотре�
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бления в РК может превысить предельную выра�
ботку электроэнергии – 73 млрд. квтч., что приве�
дет к сдерживанию роста экономики из�за дефи�
цита выработки электроэнергии», – пояснил К.
Бозумбаев.

«Для удовлетворения растущего спроса на
электроэнергию необходимы значительные инве�
стиции в развитие генерирующих мощностей», –
сказал он. В настоящее время, по словам К. Бозум�
баева, рассматриваются два проекта. В частности,
«первый – это реализация первоочередных мер по
реконструкции существующих электростанций,
что позволит в период с 2010г. увеличить выработ�
ку на 10 млрд. квтч., а в период до 2015г. дополни�
тельно на 15 млрд. квтч.». «Необходимый объем
инвестиций до 2010г. – 580 млн.долл. и до 2015 –
еще 1,2 млн.долл.», – отметил он. «Второй проект
– расширение действующих и строительство но�
вых электростанций», – сказал К. Бозумбаев.

«Требуется ввод в действие 2 тыс. мвтч. новых
мощностей, что потребует 1,5 млрд.долл. инвести�
ций. До 2015г. необходимо будет дополнительно
ввести еще порядка 1,5 тыс. мвтч., что потребует 2
млрд.долл.», – заключил К. Бозумбаев.  KZ�today,
6.9.2006г.

– Булакскую гидроэлектростанцию (ГЭС)
мощностью 80 МВт и стоимостью 270 млн.долл.
планируется построить в Восточно�Казахстан�
ской обл., сообщил президент национальной ком�
пании Казахстана по управлению электрическим
сетями KEGOC Канат Бозумбаев на первом Евра�
зийском энергетическом форуме KazEnergy в сре�
ду в Астане.

«Есть очень интересный проект � это Булакская
ГЭС, капитальные затраты по ней составят 270
млн.долл., мощность � 80 МВт, на реке Иртыш», �
сказал он.

Глава KEGOC отметил, что строительство этой
ГЭС «позволит дополнительно высвободить на
Шульбинской ГЭС 500 МВт пиковой мощности»,
т.е., пояснил он, Булакская ГЭС «станет контрре�
гулятором» Шульбинской ГЭС.

К.Бозумбаев подчеркнул, что в результате стро�
ительства в Казахстане Кербулакской, Булакской
и Мойнакской ГЭС республика будет обеспечена
«необходимыми маневренными генерирующими
мощностями, прирост которых составит 1 тыс. ме�
гаватт». Интерфакс, 6.9.2006г.

– В Казахстане в этом году начнется строитель�
ство первой ветроэлектростанции. Ветроэлектро�
станция разместится в районе Джунгарских ворот,
в предгорье Алматинской обл. Об этом заявил 5
сент. на семинаре в министерстве энергетики и
минеральных ресурсов вице�министр Болат Акчу�
лаков. «Джунгарские ворота – это аномальная
скорость ветра, классическими лопастями там не
обойтись, мы сами в Казахстане разработали спе�
циальную установку и это именно казахстанская
разработка. Многие задаются вопросом, почему
именно Казахстан решил заняться этим вопросом,
но у нас есть программа и мы будем ее развивать.
Основной упор это конечно экология», – заявил
Болат Акчулаков. По мнению вице�министра,
климатические условия Казахстана вполне позво�
ляют использовать такие возобновляемые источ�
ники энергии, как солнечная и ветровая. Это
обеспечит энергоснабжение в удаленных районах,
особенно на юге страны, где сейчас наблюдается
дефицит энергии. До 2030г. в Казахстане по расче�

там министерства будет построено 46 ветроэлек�
тростанций. ИА Regnum, 5.9.2006г.

– До 2030г. планируется рассмотреть вопрос
строительства ветростанций в 46 регионах РК. Об
этом сегодня в ходе семинара «Перспективы для
возобновляемой энергии в РК» сообщил вице�ми�
нистр энергетики и минеральных ресурсов Болат
Акчулаков.

«Планируется строительство ветростанций в 46
регионах РК суммарной мощностью 1 млн. квтч.»,
– отметил Б. Акчулаков. По его словам после реа�
лизации проекта в энергетическом балансе обла�
стей можно ожидать прибавления до 40 мвт. элек�
троэнергии.

В этом году планируется начать строительство
ветряной электростанции пилотной мощностью 5
мвт. в районе «Джунгарских ворот». Как отметил
Б. Акчулаков, ветроэнергетические установки по�
зволят обеспечить энергоснабжение в удаленные
районы и создать генерирующие мощности.

К 2030г. солнечная энергия может обеспечить
10% от мировой энергии, ветровая – 15%, гидро�
энергетика – 9% KZ�today, 5.9.2006г.

– Ветроэлектростанции (ВЭС) суммарной
мощностью 1 млн. квтч. могут быть построены в 46
регионах Казахстана до 2030г.

«На первом этапе реализации программы ра�
звития электроэнергетики до 2030г. предполагает�
ся рассмотреть возможность строительства в 46 ре�
гионах республики ветроэлектростанции суммар�
ной мощностью 1 млн. квтч.», – сообщил замми�
нистра энергетики и минеральных ресурсов рес�
публики Болат Акчулаков в Астане на семинаре
«Перспективы возобновляемых источников энер�
гии в Казахстане».

Он напомнил, что правительство Казахстана в
авг. 2003г. приняло постановление о развитии ветро�
энергетики, предполагающее создание пилотной ве�
троэлектростанции мощностью 5 мвт. в районе так
называемых «Джунгарских ворот» в горной местно�
сти в Алма�атинской обл. на границе с Китаем.

«Строительство пилотной ветроэлектростан�
ции планируется начать в этом году», – сказал
Б.Акчулаков.

Как сообщалось ранее, стоимость этого проек�
та превышает 6,5 млн.долл., из них 2,5 млн.долл.
выделяет Глобальный экологический фонд ООН,
а «ожидаемый вклад частных инвесторов» соста�
вит 4 млн.долл. ВЭС в районе «Джунгарских во�
рот» предполагается построить за три года. Интер�
факс, 5.9.2006г.

– Строительство газотурбинной электростан�
ции (ГТЭС) мощностью 100 МВт в городе Канды�
агаш Актюбинской обл. Казахстана планируется
начать во II кв. 2007г.

Об этом сообщил главный инженер института
«КазНИПИЭнергоппром» Анатолий Корженец�
кий в пятницу в Актюбинске на презентации тех�
нико� экономического обоснования (ТЭО) строи�
тельства ГТЭС, подготовленного институтом.

Тендер, который определит подрядчика строи�
тельных работ, будет объявлен после проведения
всех необходимых экспертиз и получения разре�
шений.

В рамках реализации проекта создана компа�
ния�концессионер � АО «Кандыагашская ГТЭС» с
20% долей госучастия.

Финансировать проект стоимостью 100
млн.долл. предполагается с использованием госу�
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дарственно�частного партнерства путем выпуска
облигаций с последующим их размещением на
фондовом рынке. Это позволит привлечь частные
инвестиции, в т.ч. активы накопительных пенси�
онных фондов.

На презентации говорилось о том, что строи�
тельство новой ГТЭС необходимо для обеспече�
ния энергетической независимости области, со�
кращения импорта и снижения стоимости элек�
троэнергии для потребителей региона.

Распределительные сети Актюбинской обл. не
связаны с общей энергосистемой республики.
Собственные электростанции обеспечивают по�
требность потребителей региона в электроснабже�
нии всего на 50�55%. Недостающая мощность пе�
рекрывается поставками электроэнергии из Рос�
сии. Интерфакс, 1.9.2006г.

– Американская корпорация AES в ближайшие
7 лет планирует инвестировать 1 млрд.долл. в при�
надлежащие ей в Казахстане активы, сообщил ви�
це�президент корпорации AES по Казахстану,
России и Центральной Азии Джон Аббас. «В Эки�
бастуз мы планируем еще инвестировать 1
млрд.долл. в течение последующих семи лет», –
сказал он на международной конференции «Ка�
захстан и США: состояние и перспективы двусто�
роннего сотрудничества» в среду в Алма�Ате.
Д.Аббас вновь обратил внимание на то, что руко�
водства AES опасается, что сложившаяся неопре�
деленность в сфере регулирования рынка электро�
энергии и несовершенство законодательства Ка�
захстана может помешать инвестиционным пла�
нам компании. «Недопустимо различие в интер�
претации налогового законодательства. Все дол�
жно быть сведено к четким и понятным процеду�
рам. Есть несоответствия в действующем законо�
дательстве в отношении регулирующих требова�
ний. Существует серьезная неопределенность в
отношении регулирующей среды рынка электро�
энергии в Казахстане», – сказал он.

По словам вице�президент корпорации, AES,
частности, необходимо знать будет ли Казахстан
иметь единый рынок электроэнергии, или этот
рынок будет регулироваться регионально. Если
рынок будет регулироваться регионально, то для
Казахстана станет невозможно привлекать инве�
стиции в сферу электроэнергетики, и AES не смо�
жет сделать соответствующие инвестиции, чтобы
увеличить мощности Экибастузской ГРЭС. AES
владеет «AES�Экибастуз» (бывшая Экибастузская
ГРЭС�1, Павлодарская обл.) с 1996г. AES с 1997г.
принадлежат Усть�Каменогорская ТЭЦ и Согрин�
ская ТЭЦ. Тогда же этой компании правительство
Казахстана передало в концессию на 20 лет две ги�
дроэлектростанции в Восточно�Казахстанской
обл. – Усть� Каменогорская и Шульбинская. AES
управляет двумя распределительными компания�
ми в этом регионе. Интерфакс, 23.8.2006г.

– Китайские партнеры готовы начать строи�
тельство Мойнакской ГЭС уже в этом месяце и за�
вершить его в 2009г. Об этом они проинформиро�
вали сегодня премьер�министра Даниала Ахмето�
ва на очередном совещании по строительству
Мойнакской ГЭС, сообщила пресс�служба главы
правительства. Как сообщили главе правитель�
ства, уже создан китайский консорциум по строи�
тельству Мойнакской ГЭС, в который вошли ги�
дроэлектрическая внешняя корпорация, геоинже�
нерная корпорация и проектный институт. По

словам представителей консорциума, сообщество
обязуется обеспечить контроль качества объекта,
гарантии оборудования и своевременность сроков
исполнения.

Заслушав представленные предложения, глава
правительства отметил высокое качество китай�
ских строительных работ на других объектах в Ка�
захстане. Д. Ахметов поручил Министерству энер�
гетики и минеральных ресурсов совместно с ка�
захстанской компанией «КазКуат» продолжить
работу над контрактом с китайскими партнерами.
При этом премьер обратил внимание на необходи�
мость привлечения специалистов из дальнего за�
рубежья, которые будут следить за качеством стро�
ительства. «КазКуат» и АО «Мойнакская ГЭС»
должны обеспечить жесткий контроль», – отметил
глава правительства, подводя итоги совещания.
KZ�today, 1.8.2006г.

– АО «Алматы пауэр консолидейтед» настаива�
ет на увеличении тарифов на электро� и тепло�
энергию. Заявка монополиста обсуждалась сегод�
ня на публичных слушаниях в акимате Алматы.
«Предприятие представило заявку на изменение
тарифов на передачу и распределение электриче�
ской энергии, производство тепловой энергии,
передачу, распределение и снабжение тепловой
энергией», – сообщил, открывая слушания, заме�
ститель председателя Агентства по регулированию
естественных монополий РК Нурлан Алдаберге�
нов.

АПК планирует установить новые тарифы по
электроэнергии на уровне 5,57 тенге/квтч. без уче�
та НДС, по тепловой энергии – 3560,7 тенге/Гкал
без НДС. В настоящее время тариф на электро�
энергию составляет 3,79 тенге/кВт�ч без НДС, на
теплоэнергию – 1687,1 тенге/Гкал без НДС.

Предполагаемое увеличение тарифов в АПК
мотивируют ростом цен на топливо, вспомога�
тельные материалы, услуги сторонних организа�
ций, ежегодное увеличение объема отпуска тепло�
и электроэнергии, а также необходимостью увели�
чения заработной платы работникам. Согласно
пресс�релизу «АПК», за 2005г. компания понесла
убытки в 3,7 млрд. тенге, а в случае сохранения
действующих тарифов в 2006г. убытки достигнут
7,1 млрд. тенге. KZ�today, 1.8.2006г.

– Казахстан и Россия договорились о создании
трех совместных предприятий в сфере атомной
энергетики. СП будут заниматься добычей урана в
Казахстане, обогащением урана в России и разра�
боткой инновационных реакторов малой и сред�
ней мощности. О деятельности новых компаний и
перспективах сотрудничества в атомной промы�
шленности между РК и РФ рассказал президент
АО «НАК «Казатомпром» Мухтар Джакишев.

• «Казатомпром» и «Техснабэкспорт» создают
два СП. Как будут распределены доли в данных
СП? Когда будет принято ТЭО? Сколько предпо�
лагается инвестировать в данные предприятия?

Действительно, «Казатомпром» совместно с
«Техснабэкспорт» создает два совместных пред�
приятия, первое – для добычи природного урана,
второе – для изотопного обогащения урана. Доли
будут распределяться следующим образом: 50% –
«Казатомпром», 50% – «Техснабэкспорт». Инве�
стиционная стратегия СП будет ясна после разра�
ботки и принятия технико�экономического обос�
нования (ТЭО). ТЭО же будет подготовлено в
нояб. 2006г.
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• Где именно на территории Казахстана рос�
сийские компании будут добывать уран?

Уже образованное с Россией СП «Заречное»
осуществляет добычу урана в Южно�Казахстан�
ской обл. Планируется, что вновь создаваемое СП
также будет осуществлять добычу в Южном Казах�
стане. Окончательное решение будет приниматься
на основании ТЭО.

• На каких именно заводах России «Казатом�
пром» будет обогащать уран? Будет ли уран после
обогащения экспортироваться в третьи страны?

Планируется, что базовым заводом будет Ан�
гарский электролизно�химический комбинат в
г.Ангарске, так как это был последний завод Со�
ветского Союза на территории России, у которого
инфраструктура заложена под дополнительные
мощности, и сейчас их можно использовать для
расширения. Вся производимая продукция будет
экспортироваться.

• Предполагается, что российско�казахстан�
ский атомный реактор с энергоблоками нового
типа ВБЭР�300 будет построен в РК. Где именно?

Основная задача СП, создаваемого «Казатом�
промом» и «Атомстройэкспортом», – доработать
проектно�сметную документацию и ТЭО, на что
потребуется несколько лет. Вопрос о месте строи�
тельства атомного реактора зависит от энергоба�
ланса Республики Казахстан. На данный момент
энергетический дефицит наблюдается в трех ре�
гионах Казахстана – это Восточный, Южный и За�
падный Казахстан, и именно они рассматривают�
ся как потенциальные области для строительства
АЭС.

• Каков объем инвестиций в данный проект?
Как предполагается распределить доли РФ и РК?

Доли в совместном предприятии «Казатомпро�
ма» и «Атомстройэкспорта» будут также распреде�
лены 50% на 50%. СП будет владельцем проектно�
сметной документации атомного реактора с энер�
гоблоками нового типа ВБЭР�300. Владеть же са�
мой АЭС и заказывать ее строительство на терри�
тории Казахстана будет специализированная ка�
захстанская компания. Планируется, что инвести�
ции в строительство АЭС будут осуществляться
Казахстаном, но не исключается возможность
привлечения и других инвесторов.

• Ранее сообщалось о том, что Казахстан рас�
сматривает несколько площадок для строитель�
ства АЭС, выбрана ли в настоящее время какая�то
из них?

Площадка для строительства АЭС еще не вы�
брана.

• Когда завершится оформление документов
по созданию трех СП?

Соглашения о создании совместных предприя�
тий уже подписаны, оформление займет порядка
месяца. KZ�today, 1.8.2006г.

– Китайские компании создали консорциум по
строительству Мойнакской гидроэлектростанции
(ГЭС) на реке Чарын в Алма�атинской обл. Казах�
стана, в который вошли гидроэлектрическая
внешняя корпорация, геоинженерная корпорация
и проектный институт. Об этом говорится в сооб�
щении пресс�службы премьер� министра Казах�
стана по итогам совещания по реализации проек�
та строительства ГЭС. «По информации китай�
ской стороны консорциум по строительству Мой�
накской ГЭС готов начать работы на объекте в авг.
тек.г. и сдать его уже 2009г.», – подчеркивается в

пресс�релизе. Консорциум обязуется обеспечить
контроль качества объекта, гарантии оборудова�
ния и своевременность сроков исполнения.

Премьер�министр Казахстана Даниал Ахметов
«поручил министерству энергетики и минераль�
ных ресурсов совместно с казахстанской компа�
нией «КазКуат» продолжить работу над контрак�
том с китайскими партнерами». «Премьер обратил
внимание на необходимость привлечения специа�
листов из дальнего зарубежья, которые будут сле�
дить за качеством строительства», – отмечается в
пресс�релизе.

Банк развития Китая предоставляет казахстан�
ской стороне кредит в 200 млн.долл. на строитель�
ство базовых объектов Мойнакской ГЭС. Соглас�
но технико�экономическому обоснованию проек�
та, его общая стоимость составляет 250 млн.долл.
Финансирование первого этапа строительства
оценивается в 50 млн.долл. и его организует Банк
развития Казахстана. БРК предоставляет кредит в
25 млн.долл. и привлечет заемщика на оставшую�
ся сумму.

Срок окупаемости проекта составляет 20 лет.
Ввод в эксплуатацию Мойнакской ГЭС позволит
решить проблему дефицита электроэнергии в юж�
ном регионе республики. Строительство Мойнак�
ской ГЭС мощностью 300 мвт. было начато в
1985г. и приостановлено в 1996г. из�за нехватки
финансовых средств. В соответствии с програм�
мой развития электроэнергетики Казахстана до
2030г., правительство приняло решение о возоб�
новлении строительства станции. Акционерами
АО «Мойнакская ГЭС» являются государственное
АО «КазКуат» (владеет 51% акций) и частное АО
«Бирлик» (владеет 49%). Интерфакс, 1.8.2006г.

– В рамках программы стратегического сотруд�
ничества для развития атомной энергетики между
АО «НАК «Казатомпром» и «Атомстройэкспорт»
(Россия) планируется создание СП. Об этом
агентству сообщили в пресс�службе АО «НАК
«Казатомпром». Результатом работы данного СП
будет создание российско�казахстанского атомно�
го реактора с энергоблоками нового типа ВБЭР�
300, разработчиком которого является ОКБМ им.
Африкантова. На сегодняшний день перед СП
стоит задача совместно доработать проектно�
сметную документацию данного реактора.

Строительство референтного энергоблока но�
вого типа мощностью 300 мвт. планируется на тер�
ритории Казахстана. Необходимость в строитель�
стве именно данного типа энергоблока на терри�
тории Казахстана продиктована техническими
требованиями энергосистем республики. Все су�
ществующие в мире реакторы на сегодняшний
день являются реакторами мощностью 1000 мвт.,
которые не подходят для энергосетей Казахстана,
отличающихся большой протяженностью. Так как
при остановке реактора для перезагрузки топлива
требуются большие объемы резервирования энер�
гии.

Данный реактор с энергоблоками нового типа
ВБЭР�300 станет экспортной позицией россий�
ско�казахстанского СП для реализации третьим
странам мира, пояснили в пресс�службе. Его ос�
новные конструкционные решения основаны на
апробированных и зарекомендовавших себя реак�
торах Военно�морского флота Советского Союза,
имеющих уже свыше 6000 реакторо�лет безава�
рийной работы. Данный реактор по своим техни�
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ческим характеристикам будет относиться к реак�
торам последнего поколения, при этом, учитывая
его мощность в 300 мвт., он будет единственным
реактором такой мощности, который востребован
рынком. KZ�today, 27.7.2006г.

– Экспорт электроэнергии из Кыргызстана в
Казахстан увеличился в 1,5 раза, передает коррес�
пондент со ссылкой на ОАО «Электрические стан�
ции». С 18 июля этого года начат полномасштаб�
ный экспорт электроэнергии в южные области
Казахстана. Планируется, что в течение следую�
щих 30 дней большая часть потребителей юга Ка�
захстана будет обеспечиваться электроэнергией из
Кыргызстана. Это связано с ремонтом единствен�
ной высоковольтной ЛЭП�530, связывающей се�
вер и юг Казахстана.

В ОАО «Электрические станции» подчеркнули,
что с начала июля этого года экспорт электроэнер�
гии в Казахстан составлял до 500 мвт., а с 18 июля
он увеличился в 1,5 раза и составил 760 мвт. Это
сопоставимо с летним потреблением электроэнер�
гии в Бишкеке, Чуйской, Иссык�Кульской и Ош�
ской областях Кыргызстана, вместе взятых. Ком�
пания способна увеличить экспорт до 900 мвт. За
месяц ремонта ЛЭП�530 ОАО «Электрические
станции» поставит в Казахстан 540 млн. квтч. KZ�
today, 20.7.2006г.

– Россия и Казахстан пока не урегулировали
вопрос о погашении задолженности прошлых лет
казахстанских распределительных электросетевых
компаний перед российской стороной за электро�
энергию, сообщил замгендиректора ЗАО «Интер
РАО ЕЭС», председатель совета директоров АО
«Станция Экибастузская ГРЭС�2» Алишер Кала�
нов. По его словам, в соответствии с протоколом,
подписанным в янв. 2000г. главами правительств
Казахстана и России, долги распредсетевых ком�
паний Казахстана перед российскими поставщи�
ками электроэнергии были зафиксированы на
уровне 59,4 млн.долл.

«В последующем вопрос урегулирования за�
долженности являлся предметом регулярного
двустороннего обсуждения, в т.ч. на межправи�
тельственном уровне, но не находил своего реше�
ния», – сказал он, добавив, что в период реструк�
туризации и реформирования электроэнергетиче�
ской отрасли Казахстана многие распредсетевые
компании прошли процедуру банкротства и пере�
стали существовать как самостоятельные юрлица.
«Все это время российская сторона не предпри�
нимала каких�либо действий по судебному взы�
сканию задолженности распределительных элек�
тросетевых компаний Казахстана, ориентируясь
на договоренности сторон по комплексному ре�
шению проблемы долгов», – отметил А.Каланов.
По его словам, можно говорить о подтвержденной
республикой задолженности только Западно�Ка�
захстанской распредсетевой компании – 25
млн.долл.

«Казахстанская сторона предложила, и эта
идея, в принципе, устраивает российскую сторо�
ну, осуществить погашение указанной задолжен�
ности в процессе приватизации АО «Западно�Ка�
захстанская распределительная электросетевая
компания». Но, к сожалению, тендер на его прода�
жу, объявленный в 2005г., не состоялся и впослед�
ствии вообще был отменен», – сказал А.Каланов.
«Таким образом, вопрос урегулирования задол�
женности распредсетевых компаний Казахстана за

поставки российской электроэнергии пока не на�
шел своего решения», – заключил он. Интерфакс,
23.6.2006г.

– Инвестиции в программу улучшения техни�
ческого состояния АО «Станция Экибастузская
ГРЭС�2» (Павлодарская обл. Казахстана) в 2006г.
составят 51 млн.долл., в 2007г. – 38 млн.долл., со�
общил замгендиректора ЗАО «Интер РАО ЕЭС»
(дочерняя компания РАО «ЕЭС России»), предсе�
датель совета директоров Экибастузской ГРЭС�2
Алишер Каланов. «Основной объем инвестиций
планируется осуществить в 2006 и 2007гг. Это 51
млн.долл. в 2006г. и 38 млн.долл. в 2007г.», – ска�
зал он. Между тем, в 2008г. на реализацию этой
программы будет направлено 2,5 млн.долл., в
2009г. – 1,5 млн.долл., в 2010г. – 0,5 млн.долл.
А.Каланов сообщил, что проекты программы пла�
нируется реализовать за счет заемных средств. «В
условиях растущего спроса на электроэнергию и
повышения цены на нее осуществление програм�
мы приведет к улучшению технико�экономиче�
ских показателей работы и реальному увеличению
доходов станции, что облегчает переговоры с бан�
ками. Рассматриваются различные варианты при�
влечения заемных средств, в т.ч. и заимствование у
казахстанских банков», – сказал А.Каланов.

Данная программа включает 17 мероприятий,
направленных на восстановление работоспособ�
ности станции и достижение проектных технико�
экономических показателей. А.Каланов в числе
наиболее значимых проектов выделил рекон�
струкцию системы газоочистки с установкой но�
вых электрофильтров, приобретение оборудова�
ния топливоподачи, замену генератора первого
блока, замену 12 валковых мельниц, оснащение
оборудования новыми средствами автоматизации,
регулирования и управления, усиление схемы вы�
дачи мощности за счет строительства второй ячей�
ки ОРУ�500, строительство третьей нитки водово�
да, реконструкцию системы вентиляции. «Парал�
лельно с вышеуказанной программой в рамках
бюджета 2006г. станцией осуществляются меро�
приятия по замене роторов низкого давления и в
этих целях уже произведены инвестиции в 10
млн.долл.», – подчеркнул он. «В 2006г. предприя�
тие планирует получить чистую прибыль в 195,5
млн. тенге, что на 88,3% больше чистой прибыли
за 2005 год», – уточнил А.Каланов.

Доходы ГРЭС в 2006г. могут составить 7 млрд.
767,8 млн. тенге (рост на 22% по сравнению с ми�
нувшим годом). Производство электроэнергии
Экибастузской ГРЭС�2 в т.г. планируется увели�
чить на 4% по сравнению с пред.г. – до 5,6
млрд.квтч. В 2007г. производство электроэнергии
может возрасти до 6,3 млрд.квтч. в результате ме�
роприятий по улучшению техсостояния станции,
отметил А.Каланов. «Что касается поставок элек�
троэнергии в Россию в 2006г., то они запланирова�
ны на уровне 850 млн.квтч., что на 16% больше
уровня 2005г.», – сообщил он. В соответствии с
протоколом казахстанской и российской сторон о
создании совместного предприятия на базе АО
«Экибастузская ГРЭС�2» распределение произво�
димой станцией электроэнергии планируется осу�
ществлять на паритетной основе: 50% – на рынок
Казахстана и 50% – в направлении России.

Установленная мощность станции составляет 1
тыс. мвт. (2 блока по 500 мвт. каждый). Проектное
топливо – экибастузский каменный уголь. Пер�
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вый энергоблок был введен в эксплуатацию в
1989г., второй – в конце 1993г. Доля Экибастуз�
ской ГРЭС�2 в общем объеме вырабатываемой
электроэнергии в Казахстане составляет 8%. В
Россию поставки электроэнергии с Экибастуз�
ской ГРЭС�2 начались с марта 2003г. ЗАО «Интер
РАО ЕЭС» принадлежат 50% акций АО «Станция
Экибастузская ГРЭС�2», остальные 50% – в соб�
ственности Казахстана. Официальный курс на 23
июня – 118,64 тенге/1 долл. Интерфакс,
23.6.2006г.

– Агентство США по торговле и развитию
(АТР) выделило министерству энергетики Таджи�
кистана грант в 800 тыс.долл. Грантовое соглаше�
ние было подписано помощником госсекретаря
США по Южной и Центральной Азии Ричардом
Баучером и вице�премьером Таджикистана Аса�
дулло Гуломовым накануне, в ходе региональной
энергетической конференции на тему «Энергия
без границ», проходившей 12�14 июня в Стамбуле.

Как сообщили в посольстве США в Таджики�
стане, выделенные средства будут направлены на
проведение анализа устойчивости и привлекатель�
ности проектов по налаживанию транзита и эк�
спорта электроэнергии в странах Центральной
Азии. Под соглашением также свои подписи по�
ставили региональный директор АТР по Европе и
Азии Даниэл Стейн и министр энергетики Таджи�
кистана Абдулло Еров. Проект предполагает оцен�
ку возможностей Таджикистана, Казахстана и
Киргизии по экспорту электроэнергии в Афгани�
стан и Пакистан. По решению министерства энер�
гетики Таджикистана, проводить анализ будет
американская компания AES Corp (American En�
ergy Sistems), которая намерена выделить соб�
ственные дополнительные ресурсы на осущест�
вление проекта. РИА «Новости», 15.6.2006г.

– Американская энергетическая корпорация
AES намерена в ближайшие 5 лет инвестировать в
свои активы в Казахстане 350 млн.долл., сообщил
вице�президент AES Дейл Перри на пресс�конфе�
ренции в Алма�Ате в четверг. По его словам, эти
средства компания планирует направить на мо�
дернизацию станции «AES�Экибастуз» (бывшая
Экибастузская ГРЭС�1, Павлодарская обл.), Усть�
Каменогорской и Согринской ТЭЦ, Шульбин�
ской и Усть�Каменогорской ГЭС (все – Восточно�
Казахстанская обл.), а также на усовершенствова�
ние распределительного бизнеса в Восточном Ка�
захстане (AES владеет Восточно�Казахстанской и
Семипалатинской распределительными энергети�
ческими компаниями). Д.Перри отметил, что по
мере реализации инвестиционных проектов AES в
Казахстане в течение следующих 10 лет налоговые
выплаты предприятий корпорации в бюджет рес�
публики прогнозируются на уровне 1,2 млрд.долл.

В связи с этим вице�президент подчеркнул, что
за 10 лет работы в Казахстане AES инвестировала в
экономику республики в целом 200 млн.долл. и
выплатила в бюджет 200 млн.долл. налогов. Вме�
сте с тем Д.Перри затруднился уточнить планы
компании по производству электроэнергии, заме�
тив, что они будут зависеть от подписания долгос�
рочных контрактов с потенциальными потребите�
лями. На данный момент подписан только один
среднесрочный контракт на 3г. на поставку элек�
троэнергии российской стороне. Он отметил, что
AES заинтересована в увеличении поставок элек�
троэнергии в Россию. Если в Россию поставляется

30% общего объема вырабатываемой на станции
«AES�Экибастуз» электроэнергии, то в перспекти�
ве корпорация рассчитывает довести этот показа�
тель до 50%, «но не более», отметил вице�прези�
дент.

AES планирует поочередно вводить несколько
простаивающих энергоблоков Экибастузской
станции. На станции в работе находятся 3 энерго�
блока, которые несут нагрузку 1 тыс.мвт. Между
тем установленная мощность станции составляет
4 тыс. мвт. AES владеет «AES�Экибастуз» с 1996г.
AES с 1997г. принадлежат Усть�Каменогорская
ТЭЦ и Согринская ТЭЦ. Тогда же этой компании
правительством Казахстана были переданы в кон�
цессию на 20 лет две гидроэлектростанции в Вос�
точно�Казахстанской обл. – Усть�Каменогорская
и Шульбинская. AES управляет двумя распредели�
тельными компаниями в этом регионе. Интер�
факс, 15.6.2006г.

– Американская корпорация AES намерена
участвовать в реализации проекта, предполагаю�
щего поставки электроэнергии из Казахстана и
Таджикистана в Афганистан и Пакистан, сообщил
вице�президент этой компании Дейл Перри на
пресс�конференции в четверг в Алма�Ате. По его
информации, данный проект планируется реали�
зовать в три этапа. Сообщил он, на первом этапе
предполагается построить линию электропереда�
чи (ЛЭП) напряжением 220 кв. из Таджикистана
до Афганистана, на втором – ЛЭП на 500 кв. от
границы Казахстана и Киргизии через Киргизию,
Таджикистан, Афганистан до Пакистана, на
третьем – две новые гидроэлектростанции (ГЭС) в
Таджикистане. «Мы подписали в Душанбе две не�
дели назад меморандум с правительством Таджи�
кистана, предполагающий строительство двух ги�
дроэлектростанций мощностью 1 тыс. мвт.», – от�
метил Д.Перри.

По его данным, общая стоимость проекта оце�
нивается в 1 млрд.долл., в т.ч. затраты на строи�
тельство двух ГЭС в Таджикистане оцениваются в
500 млн.долл. и в такую же сумму – строительство
двух ЛЭП. Он не уточнил долю участия компании
в проекте. Д.Перри полагает, что завершить стро�
ительство ЛЭП на 220 кв. возможно будет уже к
концу 2008г., а ЛЭП на 500 кв. – в 2010г. «Сейчас
существует одна линия из Экибастуза (Павлодар�
ская обла., север Казахстана) до Алма�Аты на 500
кв., и компания Kegoc (нацкомпания республики
по управлению электросетями) строит вторую ли�
нию. У нас сегодня есть 1,2 тыс. свободных мега�
ватт, которые мы можем продать», – сказал вице�
президент AES, пояснив, что принадлежащая ей в
Экибастузе электростанция (бывшая Экибастуз�
ская ГРЭС�1) может вырабатывать 2,2 тыс. мвт.,
но реально продает только 1 тыс. мвт. В Пакистан,
продолжил он, AES сможет поставлять из Казах�
стана порядка 500 мвт., в целом же в страны Цен�
тральной Азии – 1 тыс. мвт.

AES владеет «AES�Экибастуз» с 1996г. AES с
1997г. принадлежат Усть�Каменогорская ТЭЦ и
Согринская ТЭЦ. Тогда же этой компании прави�
тельством Казахстана были переданы в концессию
на 20 лет две гидроэлектростанции в Восточно�
Казахстанской обл. – Усть�Каменогорская и
Шульбинская. AES управляет двумя распредели�
тельными компаниями в этом регионе. AES –
крупная энергетическая компания. AES поставля�
ет 44 тыс. мвт. электроэнергии своим потребите�
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лям в 26 странах мира, являясь владельцем 123
энергопроизводящих предприятий и 14 распреде�
лительных компаний. Интерфакс, 15.6.2006г.

– Совет директоров АО «Станция Экибастуз�
ская ГРЭС�2» (Павлодарская обл. Казахстан)
утвердил программу улучшения технического со�
стояния ГРЭС, рассчитанную на период до 2010г.
с предполагаемым объемом инвестиций 93,5
млн.долл., говорится в сообщении ЗАО «Интер
РАО ЕЭС» (владеет 50% акций АО�станции). На
реализацию данной программы в 2006г. планиру�
ется израсходовать 51 млн.долл. Финансирование
программы будет осуществляться за счет заемных
средств. Предполагаемый срок возврата инвести�
ций – 8 лет.

В четверг Экибастузская ГРЭС�2 назвала поб�
едителя открытого международного конкурса на
разработку ТЭО проекта расширения и рекон�
струкции станции с установкой двух энергоблоков
по 500�600 мвт. Им стала казахстанская компания
ТОО «Институт «КазНИПИЭнергопром» (Алма�
Ата). Результаты работы по разработке ТЭО дол�
жны быть представлены к 30 сент. 2006г. По пред�
варительным оценкам, возможная стоимость про�
екта по расширению ГРЭС составит до 1
млрд.долл. В рамках реализации проекта мощ�
ность Экибастузской ГРЭС�2 вырастет до 2000�
2200 мвт., что даст возможность обеспечить расту�
щие потребности в электроэнергии Казахстана, а
также позволит экспортировать ее в РФ, отмечает�
ся в сообщении.

Программа улучшения технического состояния
ГРЭС и проект по расширению мощностей стан�
ции реализуются в соответствии с поручением
президентов Казахстана и РФ о развитии интегра�
ционных процессов в электроэнергетических ком�
плексах двух стран и в рамках меморандума о фор�
мировании общего электроэнергетического рын�
ка, также говорится в сообщении. АО «Станция
Экибастузская ГРЭС�2» – совместное российско�
казахстанское предприятие, 50% которого при�
надлежит «дочке» РАО «ЕЭС России» (РТС:
EESR) – компании ЗАО «Интер РАО ЕЭС», а еще
50% находится в собственности республики Ка�
захстан. Установленная мощность станции соста�
вляет 1000 мвт. (2 блока по 500 мвт. каждый). Доля
Экибастузской ГРЭС�2 в общем объеме выраба�
тываемой электроэнергии в Казахстане составляет
8%. Это одна из наиболее современных станций в
Казахстане – первый энергоблок был введен в эк�
сплуатацию в конце 1990г., второй – в конце
1993г. Станция проектировалась в советское вре�
мя и рассчитана на мощность 4000 мвт. Интер�
факс, 8.6.2006г.

– Общий объем обнаруженных запасов урана в
мире, расходы на добычу которого не превышают
130 долл. за 1 кг., составляет 4,7 млн.т. Об этом со�
общается в докладе «Уран�2005: ресурсы, произ�
водство и потребности», подготовленном Между�
народной организацией по атомной энергии (Ма�
гатэ) и Организацией экономического сотрудни�
чества и развития, передает агентство со ссылкой
на Washington Profile.

Этих запасов хватит на 85 лет работы атомных
электростанций мира (предположительно общий
объем запасов урана в мире значительно больше и
составляет 35 млн.т.). Если при производстве
электроэнергии будут использоваться так называ�
емые быстрые реакторы, обладающие большей

производительностью, то имеющихся запасов ура�
на хватит на 2,5 тыс. лет. В докладе указывается,
что к 2025г. производство электроэнергии на АЭС
возрастет на 22�44%, что увеличит потребности в
уране. С 2001г. в мире отмечается рост затрат на
добычу урана: в 2004г. они составили 130
млрд.долл., что на 40% больше, чем в 2002г.

По данным Магатэ, в 2004г. в 30 странах дей�
ствовало 442 АЭС, на долю которых приходилось
16% всей выработанной электроэнергии. Развита
ядерная энергетика в США (104 АЭС), Франции
(59), Японии (54), России (30) и Великобритании
(27). В первую пятерку государств, которые боль�
шую часть своих потребностей в электроэнергии
удовлетворяют за счет АЭС, вошли Литва (80%),
Франция (76%), Словакия (57%), Бельгия (55%) и
Швеция (50%). В процессе строительства находят�
ся еще 27 АЭС, большинство из них (18) – в стра�
нах Азии.

По данным министерства энергетики США
(Department of Energy), залежи урана есть, как ми�
нимум, в 43 странах. Крупнейшими запасами
обладают Австралия (27% мировых запасов, при
этом в Австралии нет ни одной АЭС), Казахстан
(17%), Канада (15%), ЮАР (11%), Намибия (8%),
Бразилия (7%), Россия (5%), США и Узбекистан
(по 4%).

По данным всемирной ядерной ассоциации
(World Nuclear Association), в 2004г. наибольшее
количество урана произвели Канада (29% от обще�
мировой добычи), Австралия (21%), Казахстан,
Нигер, Россия, Намибия, Узбекистан, США, Ук�
раина и ЮАР.

Уран был открыт в 1789г. германским химиком
Мартином Кларпотом. В 1896г. великий француз�
ский химик Антуан Беккерель впервые обнаружил
его радиоактивность. KZ�today, 7.6.2006г.

ÍÅÔÒÜ, ÃÀÇ, ÓÃÎËÜ
– Крупнейшая нефтедобывающая компания

Казахстана Тенгизшевройл выплатила 400
млн.долл. в виде дивидендов за I кв. 2007г., сооб�
щила госкомпания Казмунайгаз, которой принад�
лежит 20% в капитале Тенгизшевройла.

Американской Chevron принадлежит 50% в ка�
питале Тенгизшевройл, ExxonMobil – 25%, под�
контрольной российскому Лукойлу компании Lu�
karco – пять.

В сообщении, опубликованном на сайте Каз�
мунайгаза www.kmg.kz, не приведена информация
о финансовых результатах Тенгизшевройла. Рей�
тер, 13.4.2007г.

– Казахстан хочет приобрести у Греции и Бол�
гарии доли в проекте контролируемого Россией
нефтепровода Бургас�Александруполис, который
позволит поставлять нефть в Европу в обход ту�
рецкого пролива Босфор, сказал министр энерге�
тики и минеральных ресурсов Казахстана Бакты�
кожа Измухамбетов. Сейчас участниками проекта
являются российские Транснефть, Роснефть и
Газпромнефть – которым вместе принадлежит
51%, – и Греция с Болгарией, которым отведены
доли по 24,5%.

«Мы заинтересованы в этом проекте. Суще�
ствует предварительная договоренность о том, что
мы войдем в него в рамках совместной 49% доли
Греции и Болгарии», – сказал Измухамбетов, при�
бывший в Баку в составе правительственной деле�
гации. По его словам, в этом месяце начнутся пе�
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реговоры с Болгарией, позднее – с Грецией. «На�
ша доля будет зависеть от условий и переговоров,
– сказал министр. – Может случиться так, что мы
купим половину 49% доли». Российские акционе�
ры проекта, по его словам, не заинтересованы в
продаже долей, т.к. намерены полностью исполь�
зовать свои квоты. Мощность нефтепровода Бур�
гас�Александруполис на первом этапе, как ожида�
ется, составит 10�12 млн. в тонн в год, а затем бу�
дет поэтапно увеличена до 30�35 млн. и 50 млн.т.

Предполагается, что нефть из Новороссийска
танкерами будет доставляться в болгарский Бур�
гас, перекачиваться по нефтепроводу в Алексан�
друполис и далее также танкерами транспорти�
роваться к месту конечной доставки. Казахстан
рассчитывает в ближайшие годы привлечь кру�
пные иностранные компании к освоению целого
ряда нефтегазовых месторождений на шельфе
Каспия и увеличить нефтедобычу до 150 млн.т. в
год к 2015г. с нынешних 64 млн. Рейтер,
4.4.2007г.

– Министерство охраны окружающей среды
Казахстана отказалось от претензий к крупнейше�
му нефтедобывающему предприятию страны,
Тенгизшевройлу, после того, как компания предо�
ставила план природоохранных мероприятий сто�
имостью 300 млн.долл. ежегодно, сказал министр
Нурлан Искаков. Американской Chevron принад�
лежит 50% в капитале Тенгизшевройл, ExxonMobil
– 25%, казахстанской госкомпании Казмунайгаз
– 20, подконтрольной российскому Лукойлу ком�
пании Lukarco – пять.

В феврале министерство пригрозило Тенгиз�
шевройлу приостановкой ее деятельности в судеб�
ном порядке, потребовав выполнения своих заме�
чаний. «Нам удалось полностью решить все наши
проблемы. Тенгизшевройл полностью признал все
наши претензии», – сказал министр журналистам
в среду. Нами подписан, согласован, нам предста�
влен план природоохранных мероприятий по на�
шим критериям и по нашим претензиям на сумму
на 2007�09гг. 110 млрд. тенге».

«Ежегодно ТШО обязуется расходовать 300
млн.долл. только на экологические проблемы, в
т.ч. на серные проблемы, в т.ч. на сжигание на фа�
келах, в т.ч. и на другие проблемы, которые мы
указывали в наших претензиях», – сказал ми�
нистр. К концу 2007г. Тенгизшевройл планирует
завершить проект увеличения добычи до 20�25
млн.т. в год с нынешних 13 млн.т. Рейтер,
4.4.2007г.

– Россия должна быть привлечена к реализа�
ции проекта нефтепровода Одесса�Броды�
Гданьск. Об этом в Астане после переговоров с
президентом Польши Лехом Качиньским заявил
президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. Во�
прос реализации проекта Одесса�Броды�Гданьск
Назарбаев назвал на переговорах «важным вопро�
сом двухсторонних отношений».

«К 2012�14гг. Казахстан станет одним из кру�
пных поставщиков нефти на международный ры�
нок»,� подчеркнул Назарбаев. Сегодняшние объе�
мы казахстанской нефти транспортируются через
территорию России, частично Китай, Казахстан
присоединился и к проекту Баку�Джейхан. «Но
двукратное увеличение объемов нефти к 2012�
15гг. заставляет нас искать новые выходы, поэтому
проект Одесса�Броды�Гданьск для нас является
хорошей альтернативой», – сказал Назарбаев.

Однако, как подчеркнул Назарбаев, «в этот пе�
реговорный процесс надо обязательно пригласить
соответствующие российские структуры». Один из
путей наполнения нефтепровода – за счет увели�
чения пропускной способности северо�каспий�
ского нефтепровода Каспийского трубопроводно�
го консорциума с 23 до 40 млн.т. нефти. Казахстан
уже ведет по этой проблеме переговоры с Россией.
Есть и другие вопросы, связанные с реализацией
проекта, которые Казахстану предстоит решить с
Украиной и Польшей. Прайм�ТАСС, 29.3.2007г.

– Несмотря на снижение цен на нефть, в 2007�
08гг. рост экономики Средней Азии остается ста�
бильным. Такой прогноз содержится в докладе
Азиатского банка развития. Как отмечается в до�
кладе АБР, экономический рост Средней Азии
продолжится вместе с ростом ВВП, запланирован�
ным на уровне 10,3% в 2007г. и 9,4% в 2008г.

В 2006г. в регионе наблюдался рост экономики
на 12,4%. По мнению экспертов АБР, в ближай�
шие годы рост продолжится, несмотря на сниже�
ние цен на нефть и предметы ненефтяных продук�
тов потребления. Рост экономики будет стимули�
роваться производителями углеводородов, кото�
рые расширяют объем для удовлетворения спроса
больших азиатских экономических систем, осо�
бенно Китая.

Как подчеркивается в докладе АБР, объем пря�
мых иностранных инвестиций в углеводородную
отрасль, как ожидается, останется большим в Ка�
захстане и Азербайджане. В Узбекистане, как ожи�
дается, инвестиции увеличатся, в основном за счет
России и Китая. Перспективы роста этого региона
извлекли выгоду за счет улучшения инвестицион�
ного климата в частном секторе.

По словам главного экономиста АБР Ифзала
Али, в последние годы в регионе Средней Азии
произошли изменения в области структурных ре�
форм, приватизация малого бизнеса, банковского
дела и инфраструктуры. «В других областях, таких
как управление и реструктурирование предприя�
тий, имеется потребность в существенных допол�
нительных реформах», – считает он.

По мнению экспертов АБР, в случае, если ре�
гиональный прогноз роста экономики не подтвер�
дится, это приведет к притоку валюты и избытку
ликвидности, а также к дальнейшему увеличению
роста инфляции, ухудшению качества ссудного
портфеля.

В Армении экономический рост, по прогнозу
экспертов АБР, замедлится на 9�10% за 2007�08гг.
за счет продолжительного бума в сфере строитель�
ства и сфере услуг.

Бурный 32% рост экономики Азербайджана в
2006г., как ожидается, замедлится до 25% в 2007г.
и далее снизится до 17% в 2008г.

В Казахстане, по прогнозу АБР, экономиче�
ский рост, возросший до 10,6% в 2006г., продол�
жится. «Существуют перспективы для увеличения
роста, с внутренним спросом и экспортом, с ожи�
даемым ростом до 8,9% в 2007�08гг.», – отмечает�
ся в докладе АБР.

С возвращением политической стабильности и
отсутствием крупных потрясений Кыргызстан, по
прогнозу АБР, может достигнуть 5% роста в 2007�
08гг. «Узкоориентированная структура валового
национального продукта, сконцентрированная на
сельском хозяйстве, производстве золоте и элек�
тричестве, может привести к неустойчивости в
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производстве и экспорте», – подчеркивается в до�
кладе банка.

Экономический рост в Таджикистане в 2006г.
составил 7%. В 2007�08гг. рост отечественной про�
дукции будет выше 7% за счет расширения нетра�
диционного экспорта и продолжающихся денеж�
ных потоков.

«В связи с большой сложностью доступа к дан�
ным в Туркменистане работа по экономическому
анализу сильно усложняется, согласно оценке,
рост экономики в 2006г. составил 9%, стимулиру�
емый экспортом углеводородов», – отмечается в
докладе АБР.

В Узбекистане рост экономики ожидается на
уровне 7% в 2007�08гг., обусловленный благопри�
ятной ценой на газ и несырьевой экспорт. Благо�
даря расширению экспортной сети, увеличению
денежных переводов, а также прибыли в сельском
хозяйстве рост ВВП составит 7,3%, что выше сред�
него темпа роста – 5,2% в 2000�05гг. KZ�today,
27.3.2007г.

– Последние обязательства официального
Ташкента экспортировать в Россию через трубо�
проводную сеть «Газпрома» 13 млрд.куб.м. при�
родного газа вызвали неоднозначную реакцию как
среди потребителей, так и среди поставщиков.
Прирост по сравнению с 2006г. на 40% может го�
ворить, во�первых, о не совсем прозрачных отно�
шениях между Узбекистаном и Россией в газовой
сфере.

Дополнительные объемы были, но тщательно
скрывались от СМИ и общественности. Узбеки�
стан смог добиться резкого уменьшения внутрен�
него потребления. Никто и не спорит, что нефте�
газовая отрасль Узбекистана – важнейшая состав�
ная энергетической базы страны. Экономическая
политика страны направлена на ускорение разви�
тия топливно�энергетического комплекса.

История возникновения данной отрасли связа�
на с первым месторождением нефти в Узбекиста�
не, находящимся в Ферганской долине, вблизи
поселка Чимион. С достижением независимости в
Узбекистане темпы добычи углеводородов много�
кратно возросли, это говорит о том, что стране не�
чего было по сути предложить мировому рынку,
кроме сырья. Правда, Казахстан и Узбекистан по�
шли в этом плане разными дорогами. Астана стала
активно привлекать иностранные добывающие
компании, подписывая с ними соглашения о раз�
деле продукции (СРП).

Узбекистан предпочел держать отрасль под же�
стким административным контролем, и начала ре�
формы, подобные казахстанским только в 2002г.,
когда вышла на подписание с российским «Газ�
промом» долгосрочных договоров на поставку
природного газа.

Сам процесс перехода к СРП здесь начался в
2004г. По темпам реформирования нефтегазовой
отрасли Узбекистан отстал от Казахстана на 10 лет
(Астана практиковала СРП в середине 90гг.).

Практически отставание узбекской модели ра�
звития топливно�энергетического комплекса
(ТЭК) от казахстанской измеряется еще больши�
ми временными рамками. В то время, как в тече�
ние последних 8�9 лет Казахстан самые суще�
ственные ресурсы для темпов роста экономики
черпает из нефтянки, Узбекистан до сих пор не
может выйти на более�менее приемлемый уровень
поступлений от ТЭК.

Ключевым отличием отраслей является дефи�
цит финансовых ресурсов для освоения и разра�
ботки месторождений углеводородов в Узбекиста�
не, тогда как казахстанская нефтянка таких про�
блем не знает.

Объем иностранных инвестиций позволяет ме�
ньше всего заботиться об освоении новых место�
рождений, и потому политика Астаны направлена
на диверсификацию экспортных поставок, тогда
как в Ташкенте давно и с разной степенью эффек�
тивности изыскивают возможности для привлече�
ния инвестиций.

Есть разница в ТЭКах двух стран. Если в Казах�
стане уже разработаны или только осваиваются
нефтяные месторождения, то в Узбекистане
необходимо привлекать добывающие компании в
разработку газовых месторождений. Специфика
газового бизнеса такова, что сразу требует много�
миллиардных инвестиций, а международные фи�
нансовые и кредитные организации не всегда
лояльны к проектам, предусматривающим не
только массированные инвестиции, но и предпо�
лагающие довольно длинные сроки отдачи. Неф�
тянка в этом плане имеет неоспоримые преиму�
щества.

В Узбекистане довольно жесткая система регу�
лирования ТЭК. Нефтяную и газовую промы�
шленность Узбекистана представляет монополист
Национальная холдинговая компания «Узбекнеф�
тегаз», основными целями которой являются уве�
личение объемов добычи нефти и газа, ускорение
освоения новых нефтяных и газовых месторожде�
ний, повышение эффективности переработки,
транспортировки нефти и газа, активизация работ
по привлечению иностранных инвестиций.

Данная структура включает 190 предприятий с
численностью работников 80 тыс.чел. Всего в Уз�
бекистане открыто 194 месторождения углеводо�
родного сырья, ресурсы которых в денежном эк�
виваленте приблизительно равны 1 трлн.долл. В
разработке находится 88 месторождений, подгото�
влено к разработке – 58, разведанных – 35, в за�
консервированном виде – 9 месторождений.

Мощности НХК «Узбекнефтегаз» позволяют
обеспечивать добычу природного газа в 58�59
млрд.куб.м. и жидких углеводородов в 8 млн.т. в
год.

НХК «Узбекнефтегаз» занимает 8 место в мире
по добыче газа и 5 место в СНГ по производству
топливно�энергетических ресурсов. Прогнозиру�
ется, что до 2020 г. прирост запасов углеводород�
ного сырья будет составлять 75�112 млн.т. услов�
ного топлива в год, а запасы природного газа по
промышленным категориям 60�85 млрд.куб.м. в
год.

Добыча нефти и газового конденсата на пред�
приятиях нефтедобывающей промышленности
Узбекистана в янв.�июне 2006г. снизилась на
10,7% до 2,615 млн.т. Производство нефти снизи�
лось на 11,6% до 1,631 млн.т. в янв.�июле 2006г.,
добыча газового конденсата – до 983 тыс.т. (минус
9,1%).

Согласно данным НХК «Узбекнефтегаз», до�
быча нефти и газового конденсата за 9 месяцев
2006г. составила 3 млн. 992 тыс.т., что на 5,2% ни�
же аналогичного периода 2005г. Добыча природ�
ного газа за тот же период равна 46 млрд. 271
млн.куб.м., что означает прирост по сравнению с
аналогичным периодом 2005г. на 3,8%.
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Добыча нефти и газового конденсата на пред�
приятиях нефтедобывающей промышленности
Узбекистана в янв.�июле 2006г. снизилась на 8,5%
до 3,073 млн.т. Производство нефти снизилось на
8,8% до 1,928 млн.т., добыча газового конденсата
– до 1,145 млн.т. (минус 7,9%).

Добыча природного газа в Узбекистане в янв.�
июле 2006г. увеличилась на 4,2% до 36,313
млрд.куб.м. При существующих темпах закачки в
отрасль инвестиций, добиться большего прироста
не представляется возможным. Это еще раз свиде�
тельствует, что объективных предпосылок к росту
экспортных поставок природного газа не суще�
ствует.

Основной костяк Национальной холдинговой
компании «Узбекнефтегаз» составляют акционер�
ные общества «Узнефтепродукт», «Узтрансгаз»,
«Узгеобурнефтегаз», Узнефтегаздобыча», «Узнеф�
тегазмаш», «Узнефтегазстройинвест». Другие ак�
ционерные общества, предприятия и организации
обслуживают основную производственную дея�
тельность нефтегазовой отрасли. Gazeta.kz,
27.3.2007г.

– Турецкая Calik Energy и индийская Oil станут
партнерами казахстанской государственной неф�
тегазовой компании Казмунайгаз в оцениваемой в
5 млрд.долл. постройке НПЗ в средиземноморском
порту Джейхан (Турция), сообщили источники в
отрасли. В мае 2006г. глава Казахстана Нурсултан
Назарбаев сообщал о договоренности по поводу
постройки НПЗ в Турции. Calik Energy и Oil пода�
ли регулирующим органам Турции соответствую�
щую заявку на совместный проект. «Казмунайгаз
показал свою заинтересованность, и он будет уча�
ствовать», – сообщил один источник, а другой ска�
зал, что сделка будет заключена в конце апреля.

В Джейхан по трубопроводу через Грузию по�
ступает нефть из Азербайджана, который надеется
и на поставки сырья с каспийских месторождений
Казахстана. Джейхан также является конечным
пунктом доставки иракской нефти из Киркука.
Регулирующее ведомство Турции, как ожидается,
одобрит план строительства в течение месяца, ска�
зал источник. Calik Energy также строит нефтепро�
вод с турецкого побережья Черного моря в Джей�
хан в партнерстве с итальянской ENI, которая уча�
ствует в разработке каспийских месторождений в
Казахстане. Рейтер, 26.3.2007г.

– Казахстан готов увеличить объемы прокачки
нефти на экспорт через Россию при наличии у
российской стороны соответствующих мощно�
стей, заявил президент Казахстана Нурсултан На�
зарбаев.

«Из 52 млн.т. казахстанской экспортируемой
нефти 41 млн.т. проходит транзитом через Россию.
Если Россия будет способна транзитом прокачи�
вать еще больше казахской нефти, мы готовы уве�
личить объем прокачки в этом направлении эк�
спортной нефти», – сказал президент в интервью
программе «Вести недели» телеканала «Россия».

По его словам, Казахстан будет развивать дру�
гие нефтегазовые маршруты, в частности, это ка�
сается прокладки трубопровода в Китай. «Но это
будет не конкуренция России, а коммерческая ра�
зумность в выстраивании отношений с другим со�
седом», – сказал Назарбаев. Он отметил, что Ка�
захстан строит свои отношения с Россией на осно�
ве добрососедских и деловых партнерских отно�
шений.

«Казахстан и Россия преодолели период кризи�
са, встали на путь устойчивого роста. Последние 7
лет Казахстан развивается темпами роста 10,0% в
год при низкой инфляции, что очень парадоксаль�
но и радостно для нас. Мы и дальше намерены со�
трудничать с России по пути укрепления эконо�
мик двух стран», – сказал президент. Он констати�
ровал, что Россия и Казахстан – «энергообеспе�
ченные партнеры», которые и в будущем будут
развивать это направление сотрудничества. «Нам
вместе предстоит осваивать три крупных нефтега�
зовых проекта», – сказал президент Казахстана.
Многие российские компании активно инвести�
руют в Казахстан. Сообщил Назарбаев, компания
«Лукойл» вложила 4 млрд.долл. РИА «Новости»,
25.3.2007г.

– Разведка и Добыча Казмунайгаз, подкон�
трольная казахстанской государственной нефтега�
зовой компании Казмунайгаз, надеется завершить
покупку крупных долей в трех нефтекомпаниях к
концу III кв. и ведет переговоры о покупке других
активов, сказал в четверг Рейтер гендиректор Ас�
кар Балжанов. Благодаря приобретениям РД Каз�
мунайгаз рассчитывает увеличить добычу нефти
на 50%. «В 2007г. мы надеемся выполнить наши
желания по поводу приобретения 50% в Казгерму�
най , 33% в PetroKazakhstan и 50% в Nations Ener�
gy», – сказал Балжанов.

РД Казмунайгаз покупает пакеты в Казгерму�
нае и PetroKazakhstan у материнской компании –
Казмунайгаза. «Я надеюсь, что мы завершим эту
работу в течение III кв.», – добавил глава компа�
нии.

Казгермунай и PetroKazakhstan принадлежали
иностранным инвесторам и перешли в частичную
госсобственность благодаря поправкам в законо�
дательство Казахстана – наделившим власти пра�
вом преимущественного выкупа высвобождаю�
щихся долей в любых разрабатывающих местные
месторождения компаниях.

Казмунайгазу принадлежит 60% в РД Казму�
найгаз. РД Казмунайгаз собирается купить долю в
Nations Energy путем выкупа опциона Казмунай�
газа на пакет акций. Последний достался Казах�
стану в качестве государственного «оброка», рас�
чистившего путь сделке купли�продажи зареги�
стрированной в Канаде Nations китайской гос�
компании CITIC. Балжанов также сказал, что РД
надеется приобрести у материнской госкомпании
и другие активы в виде месторождений. «Имеются
также другие активы в Казахстане, где наша на�
циональная компания имеет свои доли, и у нас
имеется намерение начать приобретение этих ак�
тивов», – отметил он. Балжанов отказался назы�
вать их. Он добавил, что что РД Казмунайгаз заин�
тересована лишь в тех объектах, которым принад�
лежат запасы 350 млн.бар. Рейтер, 22.3.2007г.

– Казахстанская нефтедобывающая компания
Разведка Добыча Казмунайгаз сообщила, что ее
чистая прибыль от продолжающихся операций в
2006г. составила 122,6 млрд. тенге (1 млрд.долл.),
увеличившись на 180,1% по сравнению с 2005 го�
дом. Выручка выросла на 18,1% до 412,2 млрд. тен�
ге в основном благодаря 17�процентному росту
средней цены реализации нефти до 38,6 долл. за
бар.

По словам финансового директора компании
Жаннеты Бекежановой, росту прибыли также спо�
собствовали отмена штрафа за загрязнение окру�
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жающей среды на 11,4 млрд. тенге, который ком�
пания успешно опротестовала в суде, и пересмотр
налогов по одному из контрактов. «Мы надеемся,
что эффективная ставка налога (в 2007 и после�
дующем годах) будет выше 55%, но ниже 60», –
сказала она в ходе телефонной конференции для
инвесторов. По данным РД Казмунайгаз, в 2006г.
она экспортировала 6,8 млн.т. нефти. Основным
экспортным маршрутом был нефтепровод
Атырау�Самара, через который прошло 5,1 млн.т.,
тогда как через систему Каспийского трубопро�
водного консорциума было прокачано 1,7 млн.т.

Казахстанской госкомпании Казмунайгаз при�
надлежит контрольный пакет акций РД Казму�
найгаз, а 40% акций были проданы частным инве�
сторам в ходе IPO на Лондонской фондовой бирже
в пред.г. РД Казмунайгаз – третья по величине
нефтедобывающая компания Казахстана, а после
завершения объявленной покупки 50% акций
Казгермунай у материнской компании она рас�
считывает занять второе место. Рейтер, 19.3.2007г.

– Казахстанская нефтегазовая госкомпания
Казмунайгаз построит новый терминал и нефте�
перерабатывающий завод в грузинском порту Ба�
туми, сказал президент Казахстана Нурсултан На�
зарбаев после встречи с грузинским коллегой Ми�
хаилом Саакашвили. «Сейчас Казмунайгаз прио�
бретает в порту Батуми контрольный пакет акций.
Если это случится, они имеют в виду построить
терминал и потом построить нефтеперерабаты�
вающий завод», – сказал Назарбаев журналистам.
«Это огромнейший проект, это проект на где�то до
1 млрд.долл.», – прокомментировал его слова Саа�
кашвили.

Владелец Батумского нефтяного терминала
холдинг Greenoak в сент. пред.г. создал СП с Каз�
трансойл, дочерней компанией Казмунайгаза для
железнодорожной транспортировки нефти в Гру�
зию из Казахстана. Greenoak также заявлял о соб�
ственных планах постройки НПЗ в Батуми, оце�
нив проект в 3,2 млрд.долл. Рейтер, 6.3.2007г.

– Как сообщил недавно СМИ гендиректор
компании «Интергаз Центральная Азия» (структу�
ра госкомпании «КазТрансГаз») Данияр Берлиба�
ев, мощности газопровода «Средняя Азия�Центр»
на территории Казахстана будут увеличены до 60
млрд.куб.м. к 2008г. с нынешних 54,6 млрд. ку�
бов.При этом он подчеркнул, что в перспективе,
«при осуществлении других технических проектов
и гарантированном долгосрочном транзите», воз�
можно увеличение пропускной способности тру�
бы и до 80 млрд.куб.м. Полное название – АО
«Интергаз Центральная Азия». Год основания –
1997.

Основные виды деятельности: транспортиров�
ка газа по магистральным газопроводам, внутрен�
няя транспортировка, транспортировка на эк�
спорт, международный транзит природного газа и
хранение газа в подземных хранилищах газа
(ПХГ), транспортировка газа по распределитель�
ным газопроводам, реализация природного газа на
внутреннем рынке, добыча и переработка газа.

Технические параметры расширения трубы
обозначены. Предполагается строительство тур�
бокомпрессорного цеха на компрессорной стан�
ции «Опорная» и новых участков лупинга (участок
газопровода, который дублирует работу основной
ветки и параллелен ей по расположению) САЦ�4
общей протяженностью 271 км.

По мнению гендиректора «Интергаз Централь�
ная Азия», компания успешно прошла первый
этап восстановления надежности системы маги�
стральных газопроводов и теперь настала пора по�
думать об их эффективности и увеличении пропу�
скной способности.

Казахстан осуществляет основную деятель�
ность по двум основным направлениям: пересма�
тривает схему отношений с Кыргызстаном и ведет
переговоры с российским «Газпромом». Дочернее
предприятие «КазТрансГаза» решило пойти про�
торенной российской дорогой и перейти в расче�
тах с Бишкеком за транспортировку газа на север
страны на другую схему.

«С т.г. оплата за транзит газа будет произво�
диться не в натуральном, а в денежном выраже�
нии, – прокомментировал ситуацию Данияр Бер�
либаев. – Согласованный тариф составляет 1,6
долл. за 1 тыс.куб.м. на 100 км.». Как заявлено, ка�
захстанская сторона собирается унифицировать
вышеуказанный тариф на прокачку газа и с моно�
полистом по поставкам центрально�азиатского га�
за в Европу – российским «Газпромом». Сейчас
переговоры в самом разгаре.

Казахстанская сторона настаивает на цене про�
качки в 1,6 долл. (сейчас 1,1 долл.), российская сто�
рона окончательного решения по данному вопросу
еще не приняла. Судя по динамике российско�ка�
захстанских газовых отношений, проблема будет
снята уже в ближайшее время. Не стоит забывать,
что на газопровод «Средняя Азия�Центр» жестко
привязан международный транзит туркменского и
узбекского газа. А это уже совсем другая сторона во�
проса. «Газпром» добился довольно существенных
преимуществ на узбекском рынке. Российский га�
зовый монополист уже договорился с официальным
Ташкентом об экспорте из Узбекистана в 2007г. 13
млрд.куб.м. газа. Эту информацию подтвердил гла�
ва узбекского представительства ЗАО «Зарубежнеф�
тегаз» («дочка» «Газпрома») Максут Андержанов.

Динамика узбекских поставок в газопровод
«Средняя Азия�Центр» вызывает, во�первых, удо�
влетворение «Газпрома», во�вторых, беспокой�
ство жителей Узбекистана. В чем здесь дело? Со�
глашение о стратегическом партнерстве между
Россией и Узбекистаном реально открыло узбек�
ский рынок для российской компании. В 2004г. в
трубу было закачано 7 млрд.куб.м. газа, 2005 – 8,15
млрд., 2006г. – 9 млрд.

Благодаря росту узбекских поставок «Газпром»
отчасти решает проблему своих обязательств пе�
ред европейскими потребителями. Тогда как в Уз�
бекистане любой повышение объемов экспорта
природного газа по данной трубе бьет, в первую
очередь, по энергоемкой экономике, во вторую
очередь, по населению, ибо давление во внутри�
республиканской газотранспортной магистрали
существенно падает.

Опасения еще больше усиливаются, если срав�
нить показатели газоэкспорта в 2006 и 2007г. Не
думаю, что узбекская экономика сумела модерни�
зироваться настолько, чтобы резко снизить газо�
потребление. Нет никаких предпосылок говорить
и о том, что население страны оптимизировало
потребление газа. Прирост в 4 млрд.куб.м. может
означать одно: потребление газа внутри Узбеки�
стана будет уменьшено искусственно.

Можно предположить, что официальный Таш�
кент идет на увеличение экспорта газа по другой
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причине: цена сырья поднята с 60 долл. до 100.
Трудно спрогнозировать последствия такого рыв�
ка – кроме валютных поступлений от экспорта га�
за есть еще такое немаловажное понятие как энер�
гетическая безопасность государства. Но об этом,
как представляется, в Ташкенте меньше всего за�
думываются.

Но есть еще один фактор в узбекском секторе
газодобычи. Это «Газпром» в Устюрте и «Лукойл»
в Кандыме. Но, судя по информации, предоста�
вленной Андержановым, прирост промышленных
запасов в Устюрте ожидается к 2011г. на уровне
115 млн.т. условного топлива. По его же словам,
прирост запасов природного газа в течение 5 лет
может составить 124�140 млрд.куб.м. Представи�
тель «Газпрома» также утверждает, что в 2007г. на
поисково�разведочные работы в Устюрте плани�
руется инвестировать 99,1 млн.долл.аров. Вообще
же программа разведки рассчитана на 5 лет и по�
требует 400 млн.долл.

Узбекистан наращивает экспорт газа, исходя из
сегодняшнего уровня добычи углеводородов. Это
60 млрд.куб.м. газа. Даже когда 9 млрд. направля�
ли в трубу «Газпрома», а еще 2,5 млрд. продавали
соседям по региону, ощущался дефицит газа не
только в хронически отсталой Ферганской, но и
благополучной Ташкентской обл. Туркменистан
остается верным всем заключенным ранее между�
народным договоренностям, – заявил Гурбангулы
Бердымухаммедов на недавней встрече с туркмен�
скими дипломатами, аккредитованными за рубе�
жом.

После недавних президентских выборов в Тур�
менистане позиции «Газпрома» в этой стране ста�
ли несколько уязвимыми. Нет, до сих пор новый
народный избранник не сделал ни одного резкого
высказывания в адрес заключенных между его
страной и российским газовым монополистом со�
глашений. Срок договоренностей по контрактам
истекает в 2030г., поэтому многим кажется, что
пристальное внимание к этой стране и происходя�
щим там событиям несколько преувеличены.

Бердымухаммедов считает, что в сотрудниче�
стве с Россией у его страны есть неиспользован�
ный потенциал как в области экономики, так и в
культурной сфере. «Существующая между наши�
ми странами международная договорная правовая
база позволяет поддерживать всеобъемлющее со�
трудничество практически во всех сферах двусто�
ронних межгосударственных контактов», – сказал
он в интервью журналу «Туркменистан». При
этом, подчеркнув, «что в течение довольно про�
должительного периода потенциал двусторонних
межгосударственных возможностей использовал�
ся не на полную мощь. И далее, «внушительный
объем уровня торгового оборота между двумя
странами обеспечивался в основном за счет поста�
вок туркменского газа. А если взять показатели
иностранных инвестиций в экономику Туркмени�
стана, то здесь Россия занимает далеко не первое
место».

Вышеприведенных цитат вполне достаточно,
чтобы сделать некоторые выводы о стратегии, ко�
торой будет придерживаться новый президент
Туркменистана. Бердымухаммедов признался, что
сотрудничество в экономической сфере не может
быть исключительным, а любые ссылки на разви�
тие также культурных связей свидетельствуют, во�
первых, о так называемой диверсификации рос�

сийско�турменских отношений, а во�вторых, о не�
приоритетности для туркменского руководства
сферы экономической.

Символичным является отсыл туркменского
президента к вопросу иностранных инвестиций в
ракурсе российско�туркменского газового сотруд�
ничества. Важно понять, что желание Бердыму�
хаммедова видеть в стране больше инвестиций из
России означает смещение акцентов в отноше�
ниях.

Новый туркменский президент дает четко по�
нять, что глубина газового сотрудничества между
странами будет определяться исходя из объемов
российских инвестиций в туркменскую экономи�
ку. А они, инвестиции, могут попасть в Туркмени�
стан двумя способами: через повышение цен на
туркменский газ по трубе «Средняя Азия�Центр»
или прямым путем, но, как представляется, не без
участия «Газпрома». В данной связи можно
вспомнить недавнюю мюнхенскую речь россий�
ского президента Владимира Путина. На вопрос,
почему Москва не хочет подписывать Европей�
скую энергетическую хартию, он ответил, что кро�
ме энергетики Россия и Евросоюз могут сотрудни�
чать и по многим другим направлениям.

Надо полагать, такие ответы даются, если отве�
чающий не хочет напрямую отвечать на поста�
вленный вопрос. Туркменский президент показал,
что изыски дипломатии и ему не чужды. Только от
всего этого Алексею Миллеру с его расширяю�
щейся трубой не легче. Gazeta.kz, 22.2.2007г.

– Добыча нефти на гигантском месторождении
Кашаган в Казахстане начнется в 2011�12гг., то есть
как минимум на 2 года позднее, чем заявлялось, со�
общил бюллетень International Oil Daily. Ссылаясь
на источники, близкие к работающему над проек�
том консорциуму во главе с итальянской ENI, бюл�
летень сообщил, что отсрочка вызвана в основном
«сложной геологией резервуаров высокого давле�
ния и рисками, которые представляют содержа�
щиеся в них высокие концентрации смертоносного
сероводородного газа». ENI, оператор консорциу�
ма Agip KCO, отказался комментировать «слухи». В
янв. глава ENI Паоло Скарони говорил, что компа�
ния переоценит издержки и сроки кашаганского
проекта «в следующие несколько недель».

За счет Кашагана Казахстан рассчитывает утро�
ить добычу к 2015г. до 150 млн.т. в год. Кашаган
стал крупнейшим в мире разведанным за послед�
ние 30 лет месторождением нефти. На нефть Ка�
шагана в перспективе рассчитывает и междуна�
родный консорциум, эксплуатирующий нефте�
провод Баку�Джейхан, созданный для экспорта
каспийской нефти на мировые рынки.

Agip ранее собиралась начать добычу в 2005г.,
но затем отложила старт до 2008г. За это власти
Казахстана оштрафовали оштрафован консор�
циум на 150 млн.долл. В 2006г. правительство со�
общило, что добыча не начнется и в 2008 и откла�
дывается до 2009 или 2010гг.

Представитель минэнерго Казахстана сказал
Рейтер в пятницу, что власти по�прежнему ждут
начала промышленного освоения Кашагана к
2010г., несмотря на публикацию в International Oil
Daily.

Ранее правительство сообщило о решении при�
влечь внешних аудиторов, чтобы оценить быстро
растущие расходы на разработку месторождения –
до 15 млрд.долл. с 10 млрд.долл.
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ENI и его партнеры объясняли рост издержек,
расширением проекта и повышением планируе�
мых темпов добычи до 1,5 млн.бар. нефти в сутки.
В капитале консорциума ENI, Exxon Mobil, Royal
Dutch Shell и Total принадлежит по 18,5% акций,
ConocoPhillips – 9,3%, японской Inpex – 8,3%.

Казахская государственная нефтяная компа�
ния Казмунайгаз также получила 8,3% в проекте,
так как власти заставили консорциум в 2004г. по�
делиться долей, изменив законодательство. Рей�
тер, 16.2.2007г.

– Правительство Казахстана ввело пошлину,
ограничивающую экспорт дизтоплива в период с
15 фев. по 15 окт., говорится в сообщении на его
сайте www.government.kz. Документ в то же время
нацелен на стимулирование экспорта мазута, ис�
пользуемого в качестве топлива для электростан�
ций. Казахстан регулярно ограничивает экспорт
дизтоплива в период весенних и осенних сельско�
хозяйственных полевых работ. Согласно приня�
тым в четверг поправкам к предыдущей норматив�
ной базе, правительство установило «ставки вы�
возных таможенных пошлин, применяемых на
временной основе».

Пошлина для дизельного топлива (в процентах
от таможенной стоимости либо в евро) составит
130 евро (170 долл.) за 1 тыс. кг. – размер, «при ко�
тором отсутствует экономическая выгода экспорта
нефтепродуктов», говорится в постановлении.
Ежегодная ставка пошлины мазута (в процентах от
таможенной стоимости либо в евро) с 15 апр. по 15
авг. составит 15 евро за 1 тыс. кг. (20 долл.). Казах�
стан – крупный производитель нефти, планирую�
щий увеличить ее добычу втрое к 2015г. до 150
млн.т. Рейтер, 15.2.2007г.

– Британская Victoria Oil & Gas намерена сме�
стить приоритеты по буровым работам из Сибири
в Казахстан в рамках масштабной реорганизации
компании, сообщил в среду новый исполнитель�
ный директор компании Тони Портер. Портер со�
общил Рейтер, что проводит проверку всех опера�
ций компании и уже заключил, что бурение сква�
жин в Казахстане, предполагающих меньшую сте�
пень риска, является более важным, чем скважи�
ны в Сибири. «Наша задача – добиться притока
наличности в компанию, и лучшим вариантом для
достижения этого является бурение скважин», –
сказал он в телефонном интервью.

«Сибирь очень, очень привлекательна, но есть
проблемы, среди которых существенные расходы
на буровые работы. Я внес предложение о том,
чтобы сначала пробурить шесть скважин в Казах�
стане, чтобы наладить производство и обеспечить
достаточный объем наличности». Портер подчер�
кнул, что не отказывается от сибирских скважин
«103» и «105», а лишь приостанавливает работу на
них. В янв. компания объявила, что буровые рабо�
ты на скважине «105» начнутся во II кв. 2007г., но
Портер сказал, что перенесет работы ближе к кон�
цу года. Портер сообщил, что компания планиру�
ет также сгенерировать наличность посредством
приобретения газовой электростанции недалеко
от Москвы, о чем будет объявлено в фев. Рейтер,
8.2.2007г.

– «КазМунайГаз» выдвигает «серьезные пре�
тензии» к подрядчику, ведущему работы на Каша�
гане – крупнешем месторождении в северной ча�
сти Каспийского моря. Как заявил на расширен�
ной коллегии холдинга по управлению государ�

ственными активами «Самрук» президент нацио�
нальной компании «КазМунайГаз» Узакбай Кара�
балин, с начала разработки нефтегазового место�
рождения Каспия уровень выполненных работ
«составляет 60%». Остальные 4 месторождения
Северо�Каспийского проекта (Юго�западный Ка�
шаган, Актокты, Каламкас�море, Кайран), опера�
тором которого выступает консорциум междуна�
родных инвесторов Agip KCO, находятся, по сло�
вам президента, на стадии оценки. «У нас имеются
серьезные претензии к подрядчику в отношении
существенного роста затрат и сдвига графика на�
чала добычи нефти», – отметил Карабалин.

В НК «КазМунайГаз» не намерены мириться с
таким положением дел и, как заявил Карабалин,
компания в целях установления причин, привед�
ших к этому, начинает «собственное расследова�
ние с привлечением независимых международно�
признанных консультантов». Результаты исследо�
вания президент «КазМунайГаза» обещал пред�
ставить в «Самрук» и правительство Казахстана.
ИА Regnum, 24.1.2007г.

– В Казахстане предполагается создание биоэ�
танольных производств. Об этом заявил председа�
тель правления АО «Фонд устойчивого развития
«Казына» Кайрат Келимбетов. «Мы предполагаем
создание четырех�пяти биоэтанольных произ�
водств. Все эти проекты уже находятся в АО «Банк
развития Казахстана», и в I пол. года по ним будут
приняты решения», – сказал К. Келимбетов на
коллегии своего ведомства.

В целом объем выпускаемой этими предприя�
тиями продукции будет на уровне 150 тыс.т. в год,
т.е. в пять раз превысит показатели запущенного в
пред.г. первого биоэтанольного производства в
Казахстане. Продукция этих предприятий будет
законтрактована для поставок на европейские
рынки.

Помимо этого, по словам К. Келимбетова, в
след.г. предполагается развитие крупного нефте�
химического комплекса на базе Павлодарского
нефтехимического завода, который получит связь
с предприятиями в Актау, в Южном Казахстане, в
т.ч. в Темиртау. KZ�today, 23.1.2007г.

– В 2006г. Казахстан экспортировал 57,1 млн.т.
нефти в т.ч. по нефтепроводу КТК – 24,4 млн.т.,
по нефтепроводу Атырау�Самара – 15,6 млн.т. в
дальнее зарубежье, по нефтепроводу Атасу�Ала�
шанькоу – 2,2 млн.т.», – говорится в пресс�релизе
минэнерго и минеральных ресурсов (МЭМР). Че�
рез порт Актау экспортировано 9,9 млн.т., через
Оренбург – 2,4 млн.т. углеводородов, объем по�
ставки на Павлодарский нефтехимический завод
составил 3,9 млн.т.

В 2006г. в Казахстане добыто 64,8 млн.т. нефти
и газового конденсата, что составило 105,5% по
отношению к уровню добычи 2005г. Как отмечает�
ся в пресс�релизе, за последние пять лет в Казах�
стане объем переработки нефти и производство
ГСМ выросло в 1,9 раза. «Нефтеперерабатываю�
щими заводами республики в 2006г. переработано
11,7 млн.т. нефти, с увеличением по сравнению с
2005г. на 4,6%», – говорится в документе.

По итогам 2006г. объем добычи газа увеличился
на 2,9% и составил 27 млрд.куб.м. В 2007г. плани�
руется добыть более 29 млрд.куб.м. газа, что связа�
но в первую очередь с увеличением добычи нефти
и освоением новых месторождений. KZ�today,
18.1.2007г.

146 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÍåôòü, ãàç, óãîëü



– Добыча нефти с газовым конденсатом в Ка�
захстане в 2006г. выросла на 5,7% по сравнению с
2005г. и составила 65,005 млн.т., сообщило агент�
ство по статистике.

В 2005г. добыча нефти с газовым конденсатом
составила 61,486 млн.т. Казахстан планирует уве�
личить добычу нефти до 150 млн.т. к 2015г. Рейтер,
15.1.2007г.

– Китайский холдинг Citic приобрел активы
канадской компании, ведущей разработку нефтя�
ных месторождений в Казахстане. Об этом сооб�
щило 31 дек. агентство Xinhua со ссылкой на пред�
ставителей холдинга. Сумма сделки оценивается в
1,9 млрд.долл.

Citic отныне может заниматься добычей нефти
с казахского месторождения Каражанбас, разве�
данные запасы которого оцениваются в 340
млн.бар. Оттуда получают 50 тыс.бар. в сутки.
Прайм�ТАСС, 8.1.2007г.

– На вторичный рынок нефтяных активов Ка�
захстана возвращаются времена, когда крупные
сделки были распространенным явлением. Но,
если в прошлом они заключались преимуществен�
но по коммерческим причинам с учетом полити�
ческой конъюктуры, то сейчас главным мотивом
смены собственников становится внешняя и вну�
тренняя политика официальной Астаны. Эконо�
мика продаваемых активов отошла на второй
план.

В Казахстане в ближайшее время должны со�
стояться продажи трех компаний, являющихся
крупными производителями нефти. Российская
компания «Лукойл» сообщила, что за 980
млн.долл. продаст половину акций своей казах�
станской дочки Caspian Investment Resources (CIR)
индийскому металлургическому гиганту Mittal In�
vestments.

CIR владеет Nelson Resources, который россия�
не купили немногим более года назад за 2
млрд.долл.

Российско�индийская сделка по CIR еще дол�
жна получить разрешение казахстанского прави�
тельства, в соответствии с национальным законо�
дательством. Тем не менее, очевидно, что проблем
с одобрением властей не будет. Казахстан и Индия
давно ищут подходящую базу для развития энерге�
тического сотрудничества, и доля в CIR выглядит
хорошей основой будущего альянса.

Но перепродажа части казахстанских активов
«Лукойл» является элементом более масштабной
тенденции, которая станет публичной в ближай�
шие недели, крайнем случае, месяцы. За CIR по�
следует продажа нефтяных компаний «Каражан�
басмунай» (КБМ) и «Мангистаумунайгаз» (ММГ�
551 млн.бар. или 71 млн.т. запасов), общая добыча
которых составляет 10 млн.т. в год. Ожидается, что
два последних актива купят китайцы и россияне, и
все три этих сделки политически связаны между
собой.

Момент сделки о продаже 50% доли в CIR сов�
пал по времени с решением Арбитражного инсти�
тута Торговой палаты Стокгольма (Швеция). Суд
в Стокгольме, рассмотрев по существу иск компа�
нии PetroKazakhstan к «Лукойл Оверсиз», а также
встречный иск, принял ряд решений, в которых,
помимо прочего, постановил подтвердить преи�
мущественное право «Лукойл Оверсиз» на прио�
бретение 50% доли в совместном предприятии
«Тургай Петролеум»

Данное право возникло у «Лукойл Оверсиз» как
совладельца «Тургай Петролеум» в соответствии с
Договором акционеров в результате сделки по
приобретению китайской государственной нефтя�
ной корпорацией CNPC 100% акций компании
PetroKazakhstan Inc., одним из крупных активов
которой являются 50% доля «Тургай Петролеум».

Договор акционеров предусматривает, что в слу�
чае смены контроля над активом со стороны одно�
го из акционеров, второй акционер имеет преиму�
щественное право приобретения указанных акций.

Однако в нарушение Договора акционеров при
покупке со стороны CNPC акций компании Petro�
Kazakhstan , «Лукойл Оверсиз» не было предложе�
но реализовать свое преимущественное право, что
и явилось одним из оснований для указанного ар�
битражного производства.

«Лукойл Оверсиз» намерен в ближайшее время
реализовать свое право по выкупу 50% акций
«Тургай Петролеум». Остается ждать одобрения
сделки казахстанскими властями, которые ранее
уже одобрили покупку китайцами активов «Пе�
троКазахстан», включая долю в «Тургай Петроле�
ум», взамен отдав КМГ треть активов «ПетроКа�
захстан», включая долю в Шымкентском НПЗ.

Проигнорировать решение суда официальная
Астана не может без ущерба для себя. Китайцам
понадобится «выдать на гора» в качестве компен�
сации некий актив. Но наиболее важным для ка�
захстанского руководства становится вопрос о
сохранении равновесия между зарубежными игро�
ками из числа стран и компании, чтобы не допу�
стить концентрации активов базовой отрасли эко�
номики страны в одних руках.

Официальной Астане в тягость все более уси�
ливающая роль американской корпорации Ше�
врон – оператора Тенгизского проекта, влияние
на экономику страны которого стало сверхдопу�
стимым для суверенного государства.

Российский «Лукойл» в случае покупки еще ак�
тивов Мангистаумунайгаз, и, возможно большого
открытия запасов нефти и газа на подсолевой
структуре Южной Жамбай в прибрежной зоне
Атырауской обл., может близко подобраться к по�
зициям Шеврона в экономике Казахстана. И тогда
роль иностранного влияния на экономику Казах�
стана окажется критической.

Надо полагать, этот политический нюанс учтен
«Лукойлом» при продаже индийской Mittal Invest�
ments 50% акций Caspian Investments Resources, на
балансе которой записаны активы компании Nel�
son Resources.

Согласно пресс�релизу российской компании,
сумма сделки составила 980 млн. долл., кроме то�
го, структура металлургического магната Лакшми
Миттала взяла на себя обязательство погасить по�
ловину долга Caspian Investments, т.е. примерно,
160 млн.долл. Ожидается, что сделка будет завер�
шена в начале след.г. Причины столь поспешной
продажи актива, купленного лишь год назад почти
той же цене, в «Лукойл» не раскрывают.

Суммарные доказанные и вероятные запасы
углеводородов Nelson Resources составляют 227
млн. бар. (30 млн.т.).

Компания владеет долями в пяти проектах на
территории Казахстана, три из них – Алибекмола,
Кожасай и Арман, – она осваивает на паритетной
основе с «Казмунайгазом». Проект «Северные Бу�
зачи» Nelson поровну делит с китайской CNPC.
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В месторождении «Каракудук» Nelson принад�
лежит 76%. Кроме того, у Nelson Resources есть оп�
цион на приобретение у «Казмунайгаза» 25�про�
центной доли в двух геологоразведочных проектах
в казахстанском секторе Каспийского моря –
Южном Жамбае и Южном Забурунье.

Международный консорциум по проекту Жам�
бай создан с участием испанской компании Ре�
псол и подтверждено право CIR на выкуп опцион
в 25% в проекте.

О покупке 100% акций Nelson Resources за 2
млрд.долл. наличными «Лукойл» договорился в
окт. пред.г.

А в дек. после недолгих баталий с миноритар�
ными акционерами Nelson, сделка была соверше�
на. Под нее «Лукойл» привлек самый большой в
своей истории синдицированный кредит – на 2
млрд.долл., ожидая чуть ли не трехкратного увели�
чения добычи нефти на этом участке.

Как говорил тогда вице�президент компании
Леонид Федун, за счет этой сделки к концу 2006г.
добыча в Казахстане должна была вырасти с 6�10%
от общего ее объема.

В ближайшие 5 лет планировалось инвестиро�
вать в освоение этих месторождений, по словам
главы «Лукойл» Оверсиз Андрея Кузяева, 700
млн.долл. Дефицита денег для инвестирования у
«Лукойл» Оверсиз не наблюдается, политические
мотивы сделки несомненны.

Мотивы же семьи Миттал могут быть более
прозаичными. Приобретение группы семьи Мит�
тал нефтяных активов позволяет пробиться на ры�
нок сбыта для своих сталелитейных предприятий
на перспективных проектах шельфа Каспия. Gaz�
eta.kz, 27.12.2006г.

– Принципиальные договоренности о строи�
тельстве второй очереди нефтепровода между Ка�
захстаном и Китаем, а также газопровода из Турк�
мении через казахстанскую территорию были до�
стигнуты на минувшей неделе во время визита в
Китай президента Казахстана Нурсултана Назар�
баева, сообщил источник, близкий к переговорам.
«Принято политическое решение о начале перего�
воров о строительстве второй очереди нефтепро�
вода Атасау�Алашанькоу. Она будет в себя вклю�
чать соединение уже действующей ветки с место�
рождением в Кенкияке, таким образом, нефте�
провод практически дойдет до побережья Ка�
спия», – отметил источник. Переговоры в Пекине
по второй ветке нефтепровода вел президент ком�
пании КазМунайГаз Узакбай Карабалин. Вместе с
тем, как заявил собеседник агентства, «перегово�
ры находятся пока в начальной стадии». Он
разъяснил, что в самом Казахстане пока нет окон�
чательного варианта стратегии участия в строи�
тельстве дополнительной ветки трубопровода: то
ли его будет строить международный консорциум,
то ли он будет сооружаться Китаем и Казахстаном
на двухсторонней основе, как это имело место с
первой очередью.

Вместе с тем, по словам источника, принятое
принципиальное решение было «с большим энту�
зиазмом» воспринято китайской стороной. Одно�
временно в ходе визита обсуждался вопрос о стро�
ительстве туркмено�китайского газопровода через
территорию Казахстана. Договор об участии Ки�
тая в разведке и добыче газа в Туркмении был под�
писан во время визита в Китай бывшего президен�
та Сапармурата Ниязова в 2005г. Ранее рассматри�

вались два варианта транзита туркменского газа в
КНР: через Казахстан и через Узбекистан. Пред�
почтение, сообщил источник, «было отдано казах�
станскому варианту, детали пока не обсуждались».

Н.Назарбаев в ходе переговоров и встреч в Ки�
тае поднял вопрос о том, что в обмен на расши�
ряющееся энергетическое сотрудничество Казах�
стан хотел бы видеть наращивание взаимодей�
ствия в несырьевой сфере. В частности, казахстан�
ский президент высказался за развитие связей в
области производства и переработки сельскохо�
зяйственной продукции, в сфере высокий техно�
логий, обрабатывающей промышленности, про�
информировал собеседник агентства. Китайская
сторона, сказал он, дала принципиальное. Интер�
факс, 25.12.2006г.

– Казахстанская госкомпания по транспорти�
ровке нефти АО «КазТрансОйл» («дочка» нацио�
нальной нефтегазовой компании «КазМунайГаз»)
и Батумский нефтяной терминал (БНТ, Грузия)
объявили о завершении сделки по созданию сов�
местного предприятия на базе этого терминала.
«Основной целью новой компании, «Батуми Тер�
миналс», в которой стороны выступят равными
партнерами, является обеспечение прямого выхо�
да казахстанских нефтедобывающих компаний на
Черное море», – отмечается в сообщении пресс�
службы «КазТрансОйла», распространенном пе�
ред пресс�конференцией президента «КазМунай�
Газа» Узакбая Карабалина и председателя БНТ
Яна Бонде Нильсена. Как отмечается в пресс�ре�
лизе, «нефтяной терминал в Батуми становится
первым зарубежным нефтетранспортным активом
Республики Казахстан с прямым выходом в миро�
вой океан». Этот нефтяной терминал, подчеркива�
ется в пресс�релизе, «является ключевой соста�
вляющей транскавказского нефтетранспортного
коридора, среди его клиентов – крупнейшие неф�
тегазовые компании мира, включая ExxonMobil,
Chevron и BP».

За последние семь лет, по данным «КазТран�
сОйла», объемы перевалки нефти и нефтепродук�
тов через БНТ увеличились «практически вчетве�
ро», а «по итогам 2006г. ожидается достижение ре�
кордного показателя – 12 млн.т.». В Астане в этот
же день состоялось подписание акционерного со�
глашения по приобретению «КазТрансОйлом»
50% доли в компании Naftrans Capital Partners, ко�
торая владеет Батумским нефтяным терминалом.
Данный документ подписали гендиректор «Каз�
ТрансОйла» Берик Толумбаев, директор Naftrans
LTD Бонде Нильсен и директор Naftrans Capital
Partners Марк Роудз.

Б.Толумбаев на брифинге после подписания
документов отметил, что поставка казахстанской
нефти через БНТ является одним из привлека�
тельных направлений с экономической точки зре�
ния. За счет казахстанской нефти, сказал он, мощ�
ности этого нефтяного терминала по перевалке
нефти могут увеличиться со временем до 15 млн.т.
в год. Глава «КазТрансОйла» сообщил, что в 2006г.
как ожидается, в направлении казахстанского
порта Актау на Каспии до Баку, а затем в Батуми
будет транспортировано порядка 8 млн.т. нефти,
добытой в Казахстане. Он заметил, что «КазТран�
сОйл» транспортирует 60% нефти, добываемой в
стране. Интерфакс, 22.12.2006г.

– Китай и Казахстан договорились о сооруже�
нии второй очереди нефтепровода, соединяющего
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Каспий с Западным Китаем. Об этом сообщил се�
годня журналистам в Пекине президент Казахста�
на Нурсултан Назарбаев. «Осуществилось, нако�
нец, то, о чем я давно говорил: Каспийский берег,
шельф Каспийского моря будут напрямую соеди�
нены с Западным Китаем через территорию Ка�
захстана», – заявил Н.Назарбаев. В ходе перегово�
ров речь также шла о строительстве газопровода
Средняя Азия�Казахстан�Китай, сказал прези�
дент. «Эти два проекта имеют мировое значение»,
– подчеркнул он. «Для нас очень важна поставка
энергоресурсов на внешние рынки, причем рынки
платежеспособные. С этим будет связан дальней�
ший рост нефтедобычи и добычи энергоносите�
лей, в целом, в Казахстане», – отметил Н.Назарба�
ев. Прайм�ТАСС, 21.12.2006г.

– Казахстан и Китай достигли ряда соглашений
о поставках энергоносителей и экономическом
сотрудничестве в ходе визита президента Казах�
стан Нурсултана Назарбаева в Пекин. В ходе пере�
говоров Назарбаев и президент Китая Ху Цзинь�
тао договорились о сотрудничестве двух госу�
дарств в области разработки нефтяных и газовых
месторождений Казахстана. Были достигнуты со�
глашения о таможенном контроле энергоресур�
сов, поставки которых осуществляются по трубо�
проводам, развитии гидроэнергетики и соедине�
нии железных дорог Китая и Казахстана в южной
части границы между двумя государствами, сооб�
щила пресс�служба президента.

Поставки казахской нефти в Китай увеличи�
лись более чем в 2 раза за первые десять месяцев
2006г. до 2,256 млн.т., или 54 тыс. бар. в сутки. В
ходе переговоров президенты обсудили проект
создания трансграничного газопровода и расши�
рения существующего нефтепровода.

В свете проходящих в Пекине шестисторонних
переговоров по ядерной программе КНДР и осла�
бления запрета США на ядерное сотрудничество с
Индией политические лидеры Китая и Казахстана
затронули тему усиления контроля за нераспро�
странением ядерного оружия, сообщило госин�
формационное агентство Китая Синьхуа. Торго�
вые отношения Казахстана и Китая окрепли после
распада Советского Союза. Объем торговли между
двумя странами ожидается на уровне 8 млрд.долл. в
2006г., 10 млрд.долл. в 2010 и 15 млрд.долл. в 2015г.

Казахстан боится стать «сырьевым придатком»
соседних государств. Недавно правительство стра�
ны заблокировало 1,9 млрд.долл. сделку по прода�
же канадской Nations Energy, добывающей нефть в
Казахстане, китайской компании CITIC. «Казах�
стан явно избрал стратегию диверсификации и пы�
тается сохранить равновесие между Россией и Ки�
таем», – говорит один из китайских аналитиков.

Все 3 страны входят в Шанхайскую организа�
цию сотрудничества – региональный союз, соз�
данный для предотвращения террористических
угроз. Согласно сообщению Синьхуа, президенты
Китая и Казахстана обсудили планы сотрудниче�
ства в области борьбы с терроризмом под эгидой
ООН. Рейтер, 20.12.2006г.

– НК «Роснефть» намерена прокачать по неф�
тепроводу Атасу�Алашанькоу в 2007г. 1,2 млн.т.
нефти, сообщил президент компании Сергей Бог�
данчиков журналистам во вторник в Москве. «Мы
заявили в «Транснефть» 1,2 млн.т. (для прокачки в
данном направлении – АНИ)», – сказал он. Ранее
президент «Роснефти» заявлял, что компания го�

това поставлять по нефтепроводу Атасу�Алашань�
коу 1,5 млн.т. нефти в год.

Нефтепровод Атасу�Алашанькоу является вто�
рой частью межгосударственного нефтетранс�
портного проекта «Казахстан�Китай». Протяжен�
ность нефтепровода составляет 962,2 км., диаметр
трубы – 813 мм, пропускная способность – 10
млн.т. нефти в год на первом этапе с возможно�
стью увеличения до 20 млн.т. в год на втором эта�
пе.

Президент АК «Транснефть» Семен Вайншток
не исключил, что объем прокачки российской
нефти в Китай по казахстано�китайскому нефте�
проводу Атасу�Алашанькоу в 2007г. составит 7
млн.т. Помимо «Роснефти», российско�британ�
ская ТНК (РТС: TNKO)�ВР сообщила, что заклю�
чила контракт на поставку нефти из России по
Атасу�Алашанькоу с янв. 2007г. «Лукойл» (РТС:
LKOH) также не исключал возможности поставок
по Атасу� Алашанькоу нефти, добытой в Казахста�
не. Интерфакс, 19.12.2006г.

– Британская BG Group Plc сообщила о росте
расходов по разработке месторождения нефти и
газа в Казахстане. Вице�президент BG Марк Карн
сказал, что общая тенденция роста расходов по
разработке и добычи нефти привела к тому, что
бюджет третьей фазы разработки Карачаганакско�
го нефтегазового месторождения в 4 млрд.долл.,
скорее всего, будет выше. «Расходы будут намного
выше намеченного бюджета», – сказал Карн.

BG и Eni являются операторами Карачаганака,
в котором им принадлежит по 32,5%. Еще 20%
принадлежит Chevron, 15% – Лукойлу. Прави�
тельство Казахстана обеспокоено ростом расходов
на месторождениях Кашаган и Карачаганак, пото�
му что согласно контрактам, расходы операторов
будут компенсироваться за счет будущих прибы�
лей прежде, чем правительство начнет получать
доходы от добычи на месторождениях. Представи�
тель BG сказал, что начало третьей фазы пока не
было разрешено и точная стоимость работ не
представлена. Рейтер, 19.12.2006г.

– Казахстан в ближайшей перспективе выйдет
на передовые позиции в мире по добыче углеводо�
родов, заявил президент республики Нурсултан
Назарбаев в пятницу в Астане на собрании, посвя�
щенном 15�летию независимости республики.
«Оценочные запасы углеводородов в Казахстане
составляют порядка 12� 17 млрд.т. Это значит, что
в ближайшей перспективе мы выйдем на передо�
вые позиции в мире по добыче углеводородов», –
сказал он. «Очевидно, что такие ресурсы позволя�
ют потенциально рассматривать Казахстан как од�
ну из мировых нефтяных держав», – отметил пре�
зидент.

В этой связи глава государства сказал, что «это
требует от нас осознания нашей новой геострате�
гической роли на мировом энергетическом рынке
и развития нашей энергетической политики на
предстоящие 10�15 лет». «Мы считаем важным
проведение оптимальной, прозрачной и сбаланси�
рованной политики. Мы намерены и далее укре�
плять репутацию Казахстана как перспективного,
надежного международного партнера, который
вносит свой вклад в мировую энергетическую бе�
зопасность, но, естественно, с учетом наших на�
циональных интересов», – заявил Н.Назарбаев.

Согласно прогнозам минэнерго Казахстана, в
2007г. в стране будет добыто 64 млн.т. нефти и га�
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зового конденсата, в 2008г. – до 70 млн.т., в 2009г.
– до 78 млн.т., в 2010г. �84 млн.т. нефти и конден�
сата, в 2015 – 150 млн.т. В тек.г., согласно планам,
в Казахстане намечено добыть 62,5 млн.т. нефти и
газоконденсата, в янв.�нояб. тек.г. в стране было
добыто 58,9 млн.т. В пред.г. в стране было добыто
порядка 61,7 млн.т. нефти и газоконденсата. Ин�
терфакс, 15.12.2006г.

– Казахстан готов к сотрудничеству с Белорус�
сией в сфере поставок нефти, газа и урана, сооб�
щил посол Казахстана в Белоруссии Болат Иска�
ков на пресс�конференции в пятницу. «Мы гото�
вы поставлять нефть и в Беларусь. Но, видимо, по�
ка потребность Беларуси покрывается российской
нефтью, и большой необходимости в казахстан�
ской нефти нет. Да и цена, по которой сегодня Бе�
ларусь получает нефть, отличается от мировой – и
это одна из причин, почему сегодня наша нефть не
идет в Беларусь», – сказал Б.Искаков.

Он отметил, что Казахстан готов поставлять газ
Беларуси транзитом через Россию. Цену газа, по
его словам, должны определять хозяйствующие
субъекты. «Если говорить о цене, то она устана�
вливается рынком. Насколько мы знаем, цена
среднеазиатского газа из Туркмении, Казахстана и
Узбекистана, который идет через Россию, пока
100 долл. за 1 тыс.куб.м. По�моему, она приемлема
по сравнению с другими», – сказал Б.Искаков.

Отвечая на вопрос о перспективах сотрудниче�
ства двух стран в сфере атомной энергетики (Казах�
стан является четвертым в мире производителем
сырья для атомных электростанций) Б.Искаков от�
метил опыт сотрудничества в этой сфере научных
учреждений Белоруссии и Казахстана. По данным
Минстата Белоруссии, за 9 месяцев 2006г. товароо�
борот Белоруссии и Казахстана увеличился на
60,4% к уровню пред.г. и составил 237 млн. долл. За
янв.�сент. 2006г. белорусский экспорт в Казахстан
увеличился на 50,7% по сравнению с янв.�сент.
2005г. до 193,6 млн.долл., импорт вырос на 124,3%
до 43,5 млн.долл. Прайм�ТАСС, 15.12.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов в Астане принял генерального производствен�
ного директора итальянской корпорации Eni по
разведке и добыче Стефано Као. «В ходе встречи
стороны обсудили перспективы развития деятель�
ности концерна в Казахстане, в частности, речь
шла о состоянии работы по Кашаганскому проек�
ту», – говорится в распространенном сообщении
пресс�службы главы казахстанского правительства.
«Премьер�министр положительно оценил работу
итальянского нефтегазового концерна, отметив го�
товность Казахстана продолжать совместные про�
екты. Д.Ахметов напомнил о необходимости вы�
полнения принятых обязательств в партнерских от�
ношениях», – отмечается в пресс�релизе.

С.Као выразил признательность главе прави�
тельства за оказанное доверие корпорации и под�
держку в вопросах сотрудничества, добавив, что
Eni «отмечает значительный прогресс, который
достиг Казахстан за 15�летний период своей неза�
висимости». Eni является единым оператором
освоения Северо�Каспийского проекта.

Для реализации Северо�Каспийского проекта
вскоре после подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соответствующего СРП был создан консорциум
OKIOC (прежнее название Agip KCO). Помимо Ка�
шагана, согласно СРП, в контрактную территорию
буровых работ консорциума входят еще три нефте�

носные структуры: Каламкас, Актоты, Кайран. Эти 4
структуры состоят из 11 морских блоков, занимаю�
щих территорию в 5600 кв.км. Состав участников
Agip KCO: Eni, Total, ExxonMobil, Royal Dutch/Shell
имеют по 18,52% доли участия, ConocoPhillips –
9,26%, Inpex и «КазМунайГаз» – по 8,33%.

В фев. 2004г. консорциум достиг договоренно�
стей с правительством Казахстана о переносе сро�
ка начала промышленной разработки Кашагана с
2005г. на 2007/8гг. Согласно подписанным сторо�
нами документам, Agip KCO обязался выплатить
Казахстану компенсацию за отсрочку начала про�
мышленного освоения месторождения в общей
сложности 150 млн.долл. Между тем не так давно
стало известно, что консорциум отсрочил начало
коммерческого освоения Кашагана на 2009/10гг.
Интерфакс, 15.12.2006г.

– Совместное предприятие «Лукойла» и Mittal
Investments в Казахстане рассчитывает в перспекти�
ве увеличить ресурсную базу, сообщил журналистам
президент «Лукойла» Вагит Алекперов. «Мы рас�
считываем, что благодаря нашему сотрудничеству
могут быть добавлены те активы, которые потен�
циально могут быть привлечены Mittal в Казахста�
не», – сказал он. Он уточнил, что речь идет о про�
фильных активах. В.Алекперов добавил, что подпи�
санное соглашение позволит увеличить «потенциал
нашего совместного присутствия в Казахстане».

Соглашение, подписанное Lukoil Overseas Hol�
ding (100% «дочка» «Лукойла» по международным
добывающим проектам) и компанией Mittal In�
vestments предусматривает продажу «Лукойлом»
50% долю в компании Caspian Investments Resour�
ces, через которую российская компания в пред.г.
приобрела Nelson Resources. Стоимость сделки со�
ставляет 980 млн.долл. Mittal возьмет на себя 50%
долга компании, что составляет 160 млн.долл.
Ожидается, что сделка должна завершиться в на�
чале 2007г. После ее завершения Caspian Invest�
ments Resources станет совместным предприятием
Lukoil Overseas и Mittal Investments.

Nelson Resources владеет 50% долями в проектах
освоения четырех месторождений в Казахстане:
Алибекмола и Кожасай (на паритетной основе с ка�
захстанским «КазМунайГазом»), Северные Бузачи
(50% – у китайской CNPC) и Арман, 76% долей в
проекте разработки месторождения Каракудук. До�
казанные и вероятные запасы углеводородов Nel�
son Resources составляют 269,6 млн.бар. Nelson Res�
ources имеет опцион на приобретение у «КазМу�
найГаза» 25% долей в проектах геологоразведки
двух блоков в казахстанском секторе Каспийского
моря – Южный Жамбай и Южное Забурунье. В
большинстве этих проектов Nelson Resources явля�
ется сооператором. Интерфакс, 15.12.2006г.

– Казахстан и Иран намерены совместно по�
строить нефтеперерабатывающий завод (НПЗ) на
севере Ирана и нефтехимический комплекс на за�
паде Казахстана. Об этом сообщил на казахстан�
ско�иранской межправительственной комиссии
по торгово�экономическому, научно�техническо�
му и культурному сотрудничеству министр ино�
странных дел Ирана Манучехр Моттаки.

Он сказал, что в ходе работы комиссии были
обсуждены вопросы «совместного строительства
нефтеперерабатывающего завода на севере Ирана,
а также участие Ирана в строительстве большого
комплекса по нефтехимии в г.Атырау (Западный
Казахстана)». «Эти вопросы будут согласованы на
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следующей межправительственной комиссии, –
сказал министр транспорта и коммуникации Ка�
захстана Серик Ахметов. – В рамках сегодняшней
комиссии была достигнута договоренность о стро�
ительстве нефтехимического и нефтеперерабаты�
вающего заводов». Он также сообщил, что иран�
ская сторона выразила большую заинтересован�
ность в дальнейшем увеличении поставок нефти
на мировые рынки через иранские порты.

Казахстан заявил также о намерениях поста�
влять в Иран до 1 млн.т. мягкой пшеницы в год. В
целях реализации этого проекта комиссия поручи�
ла заинтересованным министерствам сторон рас�
смотреть возможность совместного строительства
зернового терминала в порту Амирабад (Иран) в
2008г. Прайм�ТАСС, 14.12.2006г.

– Украина имеет «нефтяной интерес» к Казах�
стану. О заинтересованности Украины в освоении
месторождений углеводородных ресурсов в Казах�
стане заявил сегодня, 14 дек., в Астане на брифин�
ге после встречи с президентом Казахстана заявил
премьер�министр Украины Виктор Янукович.

По словам премьера, есть целый ряд конкретных
предложений «участия Украины в разработке ме�
сторождений в странах Средней Азии, в т.ч. и в Ка�
захстане». Вопрос сотрудничества, по словам Яну�
ковича, обсуждался в ходе переговоров с Нурсулта�
ном Назарбаевым и премьером Казахстана Дани�
алом Ахметовым. «Конкретные предложения сей�
час нарабатываются и они будут сделаны», – под�
черкнул Янукович. Украинский премьер не исклю�
чает совместного участия в разработке отдельных
месторождений не только Украины и Казахстана,
но и Украины и России.  ИА Regnum, 14.12.2006г.

– Казахстан и Иран рассматривают возмож�
ность совместного строительства нефтеперераба�
тывающего завода на севере Ирана. Об этом сегод�
ня в ходе 8 заседания казахстанско�иранской меж�
правительственной комиссии по торгово�эконо�
мическому, научно�техническому и культурному
сотрудничеству сообщил министр иностранных
дел Ирана Манучехр Моттаки, передает коррес�
пондент агентства. «Мы обсудили строительство
совместного нефтеперерабатывающего завода на
севере Ирана, а также участие Ирана в строитель�
стве большого комплекса по нефтехимии в городе
Атырау», – сказал глава иранского МИДа.

«Эти вопросы будут согласованы в следующей
межправительственной комиссии. В рамках сегод�
няшней комиссии была достигнута договорен�
ность о строительстве нефтехимического, нефте�
перерабатывающего заводов», – пояснил на бри�
финге по итогам заседания министр транспорта и
коммуникаций РК Серик Ахметов. «Есть очень
интересные проекты и технологии в области неф�
техимии и переработки нефти, которые готова
предоставить иранская сторона», – отметил он.

«Нефтеперерабатывающий завод будет стро�
иться на совместной основе», – добавил С. Ахме�
тов. «Иранская сторона выразила большую заин�
тересованность в дальнейшем увеличении поста�
вок нефти через Иран», – сказал в заключение ми�
нистр С. Ахметов. KZ�today, 14.12.2006г.

– На долю китайских компаний, разрабаты�
вающих углеводородные месторождения в Казах�
стане, приходится 12% объема добычи, сообщил
журналистам министр энергетики и минеральных
ресурсов Бактыкожа Измухамбетов. «В объеме до�
бычи (углеводородов – «ИФ�К») чисто китайская

доля на сегодня составляет порядка 12%», – сказал
он журналистам в среду в Астане, комментируя
высказываемые в казахстанском обществе опасе�
ния о якобы значительном увеличении китайского
присутствия на рынке энергоресурсов Казахстана.
«Китай имеет точно такое же право, как и Россия,
как и США» (проявлять интерес к казахстанским
энергоресурсам)», – сказал Б.Измухамбетов.

Китай в последнее время – вслед за приобрете�
нием китайской CNPC компании PetroKazakhstan
в пред.г. за 4,2 млрд.долл. – укрепляет свои пози�
ции в нефтегазодобывающей промышленности
Казахстана.

В окт. китайская госинвестиционная компания
China International Trust & Investment Corp. (CIT�
IC) договорилась купить активы канадской Na�
tions Energy, что дало бы китайской стороне воз�
можность получить Каражанбас, крупное нефтя�
ное месторождение в Казахстане. Эта сделка рас�
сматривается в уполномоченных органах респу�
блики, которые, согласно законодательству Ка�
захстана, вправе одобрить ее или запретить.

Между тем 1 нояб. ряд депутатов мажилиса на
пленарном заседании выразил обеспокоенность
усилением присутствия китайских инвесторов в
нефтегазовом секторе Казахстана. «На наших гла�
зах ведется большая работа по приобретению (Ки�
таем.) ряда нефтяных компаний, работающих в
Казахстане, – это очень даже настойчиво и даже,
можно сказать, прямолинейно», – сказал тогда де�
путат Валерий Котович. «У меня есть цифры, что в
случае покупок этих компаний Китай будет кон�
тролировать у нас порядка 28% объемов добычи в
стране. В случае завершения сделки, которая на
сегодня ведется с «Мангистаумунайгазом», этот
показатель превысит 40% добычи нефти в Казах�
стане», – сказал тогда парламентарий.

Согласно данным госстатистики, в Казахстане
в янв.�нояб. 2006г. добыто 49 млн. 371,9 тыс.т. сы�
рой нефти, включая нефть, полученную из мине�
ралов битуминозных, и 9 млн. 563,1 тыс.т. газо�
конденсата, что соответственно на 6,7% больше и
на 1,2% меньше, чем в янв.�нояб. 2005г. Интер�
факс, 13.12.2006г.

– Министр энергетики и минеральных ресур�
сов Казахстана Бактыкожа Измухамбетов под�
твердил интерес правительства страны к приобре�
тению нефтяных активов канадской Nations Ener�
gy. Комментируя сегодня в Астане журналистам
информацию о возможной сделке между китай�
ской China International Trust & Investment Corp.
(CITIC) и канадской Nations Energy, Измухамбе�
тов заявил, что Казахстан, в соответствии с дей�
ствующим законодательством, имеет право «пре�
тендовать на любое предложение, на любую сдел�
ку, долю в своем нефтегазовом секторе, которая
продается». «Мы получили документы от участни�
ков сделки, уведомление о возможной сделке. В
соответствии с законом по недропользованию, мы
должны рассмотреть это в течение 45 дней. Срок
заканчивается 30 дек. До 30 дек. мы примем реше�
ние, воспользуется ли Казахстан приоритетным
правом покупки», сообщил министр, уточнив, что
интерес к компании Nations Energy у правитель�
ства Казахстана «действительно имеется».

Как сообщал в конце окт. 2006г. CITIC догово�
рилась заплатить 1,91 млрд. долл. за казахские ак�
тивы канадской Nations Energy, основным акти�
вом которой является Каражанбасское месторож�
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дение с доказанными запасами в 340 млн.бар.
Компания приобрела права на него в 1997г. и до�
вела добычу до 41000 б/д. Согласно казахстанско�
му законодательству, государство имеет приори�
тетное право на выкуп активов добывающих отра�
слей, расположенных в республике, если принято
решение об их продаже. Ранее Бактыкожа Изму�
хамбетов заявлял, что его ведомство намерено вос�
препятствовать продаже канадской компании
CITIC, т.к. в этом случае может быть нанесен урон
энергетической безопасности Казахстана: в случае
завершения сделки под контролем китайских биз�
несменов оказалось бы более 30% нефтяных ре�
сурсов Казахстана. Прайм�ТАСС, 13.12.2006г.

– Казахстан заинтересован в приобретении
нефтяных активах канадской Nations Energy Co
Ltd, заявил министр энергетики и минеральных
ресурсов республики Бактыкожа Измухамбетов.
«Интерес есть по Каражанбасу», – сказал он жур�
налистам в среду в Астане. «Мы в принципе, име�
ем право претендовать на любую долю, которая
продается», – подчеркнул Б.Измухамбетов.

Китай продолжает укреплять свои позиции в
нефтегазодобывающей промышленности Казах�
стана вслед за приобретением китайской CNPC
компании PetroKazakhstan в пред.г. за 4,2
млрд.долл. Китайская сторона разрабатывает так�
же ряд крупных месторождений на западе и юге
Казахстана. В пред.г. был построен нефтепровод
из Казахстана в Китай мощностью первой очереди
10 млн.т. нефти в год с последующим двукратным
расширением. Интерфакс, 13.12.2006г.

– Казахстан одобрил две сделки о приобрете�
нии польской стороной нефтяных активов в рес�
публике, поскольку у национальной нефтегазовой
компании «КазМунайГаз» они не вызвали интере�
са, сообщил министр энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана Бактыкожа Измухамбетов
корреспондентам ряда информагентств в среду в
Астане. «Что касается польских компаний, то дей�
ствительно через меня, как министра, и через
межведомственную комиссию проходили два про�
екта, две польские сделки», – сказал он. Вместе с
тем министр затруднился назвать, какие именно
польские компании приобретают активы в Казах�
стане.

Б.Измухамбетов подчеркнул, что предложения
польской стороны о возможности заключения
сделок были, прежде всего, направлены на рас�
смотрение национальной нефтегазовой компании
«КазМунайГаз». «Если «КазМунайГаз» это не ин�
тересует, мы, межведомственная комиссия, разре�
шаем такую сделку. На две сделки мы разрешение
дали, я точно помню. Буквально недавно – с ме�
сяц тому назад, может быть», – сказал он.

Ранее газета Dziennik сообщала, что польская
Petrolinvest, принадлежащая IT Prokom Software
(крупнейший польский производитель програм�
много обеспечения), получила разрешение на эк�
сплуатацию нефтяных структур в Казахстане. «Мы
приобрели 50% акций в компаниях, которые вла�
деют этими ресурсами. Казахстанское правитель�
ство дало разрешение на их эксплуатацию», –
приводились в публикации слова представителя
Petrolinvest Ричарда Краузе. Контрольные пакеты
акций компаний IT Prokom Software и Petrolinvest
принадлежат инвестиционной компании Prokom
Investments, владельцем которой является поль�
ский бизнесмен Р.Краузе.

В середине авг. Р.Краузе сообщил польской га�
зете Gazeta Wyborcza, что Petrolinvest покупает за
800 млн.долл. права на разработку месторождения
нефти в Казахстане с запасами в 2 млрд.бар. По
данным газеты, Petrolinvest купит 50% долю в трех
операционных компаниях и 35% – в четвертой за
400 млн.долл., еще 400 млн.долл. будет вложено в
разработку месторождения, в частности, в бурение
скважин. Интерфакс, 13.12.2006г.

– В Алма�Ате 15 дек. состоится 9 заседание со�
вета по энергетической политике при Интегра�
ционном комитете ЕврАзЭС. «Участники заседа�
ния рассмотрят вопросы дальнейшей интеграции
государств�членов ЕврАзЭС в области энергети�
ки, формирования общего рынка электрической
энергии, расширения правовой базы сотрудниче�
ства, эффективного использования гидроэнерге�
тического потенциала стран Сообщества», – гово�
рится в распространенном в среду пресс�релизе
секретариата Интеграционного комитета ЕврАз�
ЭС. Ожидается, что в работе заседания примет
участие заместитель генерального секретаря
ЕврАзЭС Серик Примбетов.

В этот же день, отмечается в пресс�релизе, в
Алма�Ате состоится 3 заседание Группы высокого
уровня при ЕврАзЭС по вопросам выработки со�
гласованного механизма водно�энергетического
регулирования в бассейнах р.р.Сырдарья и Амуда�
рья. Решение о создании совета по энергетической
политике было принято 20 нояб. 2001г. В состав
совета входят руководители органов управления
энергетикой, а также крупных энергетических
компаний государств�членов ЕврАзЭС. Совет соз�
дан для формирования общего энергетического
рынка и является органом, осуществляющим
взаимодействие стран сообщества по вопросам
энергетики. В функции совета входит реализация
решений органов сообщества и международных
договоров в области энергетики, экономический
анализ состояния отраслей энергетического сек�
тора государств�членов ЕврАзЭС, участие в разра�
ботке и реализации межгосударственных проектов
и программ по развитию топливно�энергетиче�
ских комплексов стран сообщества. Интерфакс,
13.12.2006г.

– Китайская China International Trust and In�
vestment (CITIC) может продать долю Nations En�
ergy правительству Казахстана, чтобы оно одобри�
ло 2 млрд. сделку, сообщило подразделение CITIC
Resources Holdings.

Nations, подконтрольная индонезийским инве�
сторам, добывает нефть на крупном месторожде�
нии «Каражанбас» в Казахстане, а также ведет ра�
боты в Азербайджане. «Казахское правительство
может потребовать (от CITIC) продать часть акций
в качестве одного из условий, но результаты будут
зависеть от переговоров», – сообщила CITIC Res�
ources.

Министр энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана Бактыкожа Измухамбетов сказал, что
правительство примет решение по этому вопросу
до 30 дек. В нояб. он говорил, что намерен вме�
шаться в сделку по продаже добывающей нефть в
стране компании Nations Energy китайской CITIC
за 1,9 млрд.долл. «Мы в принципе имеем право
претендовать на любые предложения, на любую
сделку по закону, – сказал Измухамбетов журна�
листам в Астане в среду. – До 30 дек. мы примем
решение».
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Согласно принятым в последние годы поправ�
кам в законодательство Казахстана, любые сдел�
ки, связанные с нефтегазовыми активами на тер�
ритории страны, могут совершаться лишь с согла�
сия правительства.

Ежесуточная добыча с «Каражанбас» составля�
ет 50 тыс.бар. (2,5 млн.т. в год), а доказанные запа�
сы углеводородов оцениваются более чем в 340
млн.бар. (50 млн.т.). «Интерес (у Казахстана) есть
по Каражанбасу», – сказал Измухамбетов.

Министр будет сопровождать президента Ка�
захстана Нурсултана Назарбаева 20 дек. в поездке
в Пекин, где, по словам Измухамбетов, пойдет
речь о сделках в энергетике. До сих пор Казахстан
успешно балансировал между интересами россий�
ских, китайских и западных нефтяных компаний,
однако в последнее время парламентарии стали
высказывать беспокойство по поводу увеличива�
ющегося влияния Китая. Рейтер, 13.12.2006г.

– Переговоры о расширении Каспийского тру�
бопроводного консорциума завершатся до марта
2007г. Об этом сообщил в понедельник министр
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана
Бактыкожа Измухамбетов на пресс�конференции
по итогам заседания украинско�казахстанской ко�
миссии по вопросам экономического сотрудниче�
ства. «Казахстан ведет переговоры с иностранны�
ми и российскими инвесторами о расширении
КТК. Мы намерены завершить их в янв.�фев.
2007г.», – сказал министр. По его словам, увеличе�
ние мощности КТК с 25 млн. до 50 млн.т. в год соз�
даст излишки нефти на черноморском побережье,
которые можно будет транспортировать по укра�
инскому нефтепроводу Одесса�Броды.

Измухамбетов подчеркнул, что существующие
объемы нефти, поступающие в порты Черного мо�
ря, уже распределены. Он еще раз подтвердил за�
интересованность Казахстана в транспортировке
нефти по системе Одесса�Броды. «В принципе,
Казахстан в этом заинтересован», – сказал он. Ви�
це�премьер Украины Андрей Клюев, со своей сто�
роны, отметил, что для запуска проекта Одесса�
Броды необходимо решить вопрос о концессии
этой системы и создать международный консор�
циум с участием как поставщиков, так и потреби�
телей нефти. В этом случае, по его мнению, мож�
но будет говорить о достройке трубопровода до
польского Плоцка. Нефтепровод КТК Тенгиз�Но�
вороссийск общей протяженностью 1580 км. сое�
диняет месторождения Западного Казахстана с
российским побережьем Черного моря. Прайм�
ТАСС, 12.12.2006г.

– Казахстан может принять участие в проекте
продления нефтепровода Одесса�Броды до поль�
ского Плоцка после увеличения пропускной спо�
собности нефтепровода Каспийского трубопро�
водного консорциума (КТК), заявил министр
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана
Бактыкожа Измухамбетов на брифинге в Киеве в
понедельник. «Мы намерены сначала завершить
расширение КТК, и тогда у нас появится возмож�
ность вести переговоры о достройке Одесса�Бро�
ды до Плоцка. В принципе, Казахстан в этом на�
правлении заинтересован, и этот вопрос мы будем
рассматривать совместно с Украиной и Россий�
ской Федерацией», – сказал министр. Он по�
яснил, что все ресурсы нефти, доставляемые до
портов Черного моря, уже распределены. Между
тем, расширение трубопровода КТК даст возмож�

ность дополнительно транспортировать до 25
млн.т. нефти в год, часть из которых можно транс�
портировать по нефтепроводу Одесса�Броды.

Б.Измухамбетов отметил, что Казахстан наме�
рен завершить переговоры с иностранными инве�
сторами по увеличению пропускной способности
нефтепровода КТК не позднее янв.�фев. 2007г.
Участвовавший в брифинге вице�премьер Украи�
ны Андрей Клюев, в свою очередь, заявил, что Ук�
раина должна готовиться к реализации проекта
продления нефтепровода Одесса�Броды до Плоц�
ка. «В первую очередь, надо принять закон о кон�
цессии всего, что касается Одесса�Броды. Второе,
создать консорциум из поставщиков и потребите�
лей нефти, в который будут входить казахские,
российские, азербайджанские, польские, может
быть, американские компании», – сказал он.

Вице�премьер сообщил, что проект закона о
возможности передачи нефтепровода Одесса�
Броды в концессию уже передан на рассмотрение
в парламент. «Концессия и консорциум – тогда
мы реально сможем говорить, что мы сможем до�
строить этот нефтепровод до Плоцка, и сможем
его эксплуатировать», – сказал А.Клюев. Маги�
стральный нефтепровод Одесса�Броды построен в
2001г. для транспортировки каспийской нефти. В
течение нескольких лет он не использовался. В
конце июня 2004г. правительство Украины разре�
шило использовать трубопровод для транспорти�
ровки российской нефти в реверсном режиме. Ук�
раина намерена продлить нефтепровод Одесса�
Броды до Плоцка на расстояние еще 490 км. и про�
качивать по нему каспийскую нефть в европей�
ском направлении. Нефтепровод КТК Тенгиз�
Новороссийск общей протяженностью 1580 км.
соединяет месторождения Западного Казахстана с
российским побережьем Черного моря. Интер�
факс, 11.12.2006г.

– Китайской госинвестиционной компании
China International Trust & Investment (CITIC) воз�
можно придется продать правительству Казахста�
на часть приобретаемых у Nations Energy нефтя�
ных активов для завершения сделки, сообщила га�
зета The Wall Street Journal со ссылкой на осведо�
мленные источники.

CITIC и Nations Energy намереваются заклю�
чить соглашение о продаже казахстанских активов
стоимостью 1,91 млрд.долл. к 20 дек., когда высо�
копоставленные госчиновники из Китая, Казах�
стана и России собираются встретиться в Пекине.
«Самая большая неопределенность в сделке – это
то, какую часть нефтяных активов CITIC согла�
сится продать правительству Казахстана», – ска�
зал источник.

В окт. китайский конгломерат согласился
приобрести активы в Казахстане после несколь�
ких месяцев переговоров. Сделка дала бы CITIC
контроль над крупным нефтяным месторождени�
ем Каражанбас, доказанные запасы которого пре�
вышают 340 млн.бар. нефти. Но заключение сдел�
ки было поставлено под сомнение, когда министр
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана
Бактыкожа Измухамбетов заявил о своем намере�
нии заблокировать сделку. Обозреватели уверены,
что за намерением министра расстроить сделку
скрывается решимость сохранить энергетический
суверенитет страны, пишет газета. 30% всех неф�
тяных ресурсов Казахстана окажутся под китай�
ским контролем в случае успешного заключения
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сделки между CITIC и Nations Energy без каких�
либо изменений.

В пред.г. правительство Казахстана вмешалось,
когда China National Petroleum Corp. (CNPC) со�
гласилась приобрести PetroKazakhstan Inc. за 4,2
млрд.долл. В результате CNPC пришлось продать
одну треть в PetroKazakhstan обратно казахстан�
ской национальной нефтегазовой компании «Каз�
МунайГаз» в качестве условия одобрения сделки.
Интерфакс, 11.12.2006г.

– Российские компании официально не заяви�
ли в 2007г. объемы транспортировки нефти в Ки�
тай по казахстанскому нефтепроводу Атасу�Ала�
шанькоу, заявил на китайско� российско�казах�
станском нефтегазовом форуме замгендиректора
по коммерции ТОО «Казахстанско�Китайский
трубопровод» Бахтияр Токбаев. «У нас есть 4
млн.т. казахстанской нефти на 2007г., от россий�
ских компаний никаких сообщений не поступа�
ло», – сказал он. Б.Токбаев выразил надежду, что
нефтепровод уже в будущем году выйдет на про�
ектную мощность по транспортировке 10 млн.т.
нефти. Начальник управления нефтяной промы�
шленности Росэнерго Вадим Рыбин также сооб�
щил журналистам, что в Росэнерго, которое зани�
мается составлением экспортных графиков, рос�
сийские нефтяные компании пока не заявили ни�
каких объемов нефти в направлении этого нефте�
провода. Интерфакс, 7.12.2006г.

– Казахстан не исключает, что с 2007г. цена по�
ставляемого в республику узбекского газа возра�
стет вдвое – до 100 долл. за 1 тыс.куб.м. против
нынешних 55 долл., сообщил гендиректор госу�
дарственного АО «КазТрансГаз» (управляет газо�
транспортными магистралями Казахстана) Серик
Султангалиев на пресс�брифинге в Алма�Ате в че�
тверг. «Ожидается, что Узбекистан поднимет нам
цену до 100 долл.», – сказал он. «Переговоры по
новым ценам с узбекской стороной мы еще пока
не вели. Обычно под Новый год переговоры начи�
наются. Но уже с узбекской стороны звучат ци�
фры, что стоимость газа подорожает в 2 раза», –
пояснил С.Султангалиев, добавив, что «это не
удивительно, поскольку Россия, к примеру, уже
продает газ по 230 долл. за 1 тыс.куб.м. Украине и
Грузии».

Гендиректор подчеркнул, что в этом случае
«КазТрансГаз» совместно с правительством рес�
публики будет решать, «каким образом стоимость
газа дифференцировать для низших слоев населе�
ния, сделать ее для этой категории максимально
безболезненной». По его словам, в тек.г. объемы
газа, закупаемого Казахстаном в Узбекистане,
превышают закупки в пред.г. «Раньше ежегодно
потребность в газе была 1,5 млрд.куб.м., сейчас мы
закупили на 400 млн. куб.м. больше. Но тем не ме�
нее не хватает, потому что потребность в газе ра�
стет не по дням, а по часам. Реальная потребность
сейчас составляет порядка 3 млрд.куб.м.», – сказал
С.Султангалиев.

Как сообщалось ранее, Казахстан и Узбекистан
заключили в начале 2006г. договор на поставку 1,6
млрд.куб.м. узбекского газа в Казахстан по цене 55
долл. за 1 тыс.куб.м. АО «КазТрансГаз» является
дочерней структурой национальной нефтегазовой
компании «КазМунайГаз» и создано в 2000г. для
управления и эксплуатации инфраструктуры ма�
гистральных газопроводов в Казахстане. «Каз�
ТрансГаз» контролирует основную газопровод�

ную сеть республики протяженностью более 10
тыс.км. с годовой пропускной способностью до
190 млрд.куб.м. Интерфакс, 7.12.2006г.

– По трубопроводу из Казахстана в Китай будет
прокачано 2 млн.т. нефти к концу года, но сырья
для обеспечения работы нефтепровода пока недо�
статочно, сказал в четверг замгендиректора по
коммерции компании Казахстанско�Китайский
трубопровод Бахтияр Токбаев.

Казахстан и Китай в этом году начали эксплуата�
цию нефтепровода Атасу�Алашанькоу длиной 960
км., прокладка которого обошлась в 800 млн.долл.
Ожидается, что к концу 2007г., когда будут увеличе�
ны объемы производства на НПЗ в китайском Ду�
шаньцзы, прокачка по трубопроводу выйдет на про�
ектную мощность в 200 тыс.бар. в сутки.

Возможно, в краткосрочной перспективе НПЗ,
подразделение PetroChina, будет полагаться на
внутренних поставщиков. «Подписанные согла�
шения недостаточны (для достижения полной
мощности», – отметил Токбаев. Он не сообщил о
сроках выхода нефтепровода на полную мощность
в 10 млн.т. в год, но отметил, что свое сырье могут
предоставить некоторые российские компании.

Сейчас этот нефтепровод принимает нефть из
Сибири и южного Казахстана, в частности место�
рождений Кумкольской группы. Казахстан и КНР
могут начать удлинение экспортного нефтепрово�
да в следующем году. Новая ветка соединит запад�
ные месторождения с Кумколем и через него – с
трубой Атасу�Алашанькоу. В будущем мощность
этого нефтепровода может быть удвоена. Казах�
стан рассчитывает в течение 10 лет увеличить неф�
тедобычу в 3 раза с нынешних 60 млн.т., в основ�
ном за счет разработки месторождений на шельфе
Каспия. Рейтер, 7.12.2006г.

– В Казахстане стандарт для топлива «Евро�2»
может быть введен в середине следующего года.
Об этом сегодня, отвечая на вопросы журналистов
в перерыве заседания межгосударственного совета
по стандартизации, метрологии и сертификации,
сообщил министр индустрии и торговли РК Вла�
димир Школьник, передает корреспондент агент�
ства.

«Я думаю, в нашей стране мы перейдем на стан�
дарт «Евро�2» к середине 2007г.», – сказал В.
Школьник.

Год назад группой депутатов мажилиса были
разработаны законодательные поправки по эколо�
гической безопасности автомобильного транспор�
та. Предполагалось на законодательном уровне
внедрить в республике европейские стандарты ка�
чества топлива транспортных средств и токсично�
сти выхлопов автомобилей.

Как отмечали инициаторы законопроекта, в по�
следние годы в связи с растущей плотностью дви�
жения автомобилей в городах страны резко увели�
чилось и загрязнение воздуха, при этом в Казахста�
не отсутствуют государственные стандарты, регла�
ментирующие требования к выбросам вредных
продуктов сгорания из автодвигателей. Ряд стан�
дартов России, применяемых в республике, не со�
ответствует стандартам «Евро�2», определяющим
требования к токсичности выхлопов автомобилей.

В мае 2006г. мажилис принял законопроект «О
внесении изменений и дополнений в некоторые
законодательные акты РК по вопросам экологиче�
ской безопасности транспортных средств» в рабо�
ту. KZ�today, 6.12.2006г.
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– В Шанхае откроется Третий российско�ки�
тайско�казахстанский нефтегазовый форум. Как
сообщили в оргкомитете форума, ключевыми ас�
пектами мероприятия станут состояние и перс�
пективы нефтегазовых рынков России, Китая и
Казахстана, сотрудничество в области разведки,
добычи и переработки углеводородов, транспорт и
логистика, инвестиционный климат и торговля.
Мероприятие проводится при поддержке мини�
стерства энергетики и минеральных ресурсов Ка�
захстана и Шанхайской организации сотрудниче�
ства (ШОС). В окт. состоялись деловые встречи
оргкомитета форума с представителями россий�
ских Федерального агентства речного и морского
транспорта и Федерального агентства по энерге�
тике, где были определены направления дальней�
шего взаимодействия в рамках Третьего россий�
ско�китайско�казахстанского нефтегазового фо�
рума. В форуме примут участие крупнейшие неф�
тегазовые компании России, Казахстана и Китая:
ТНК�ВР, Роснефть, Лукойл, Газпром, КазМунай�
Газ, FIOC, Maersk Oil Kazakhstan, Казмортранс�
флот, КазТрансОйл, CNPC, Sinochem, Siopec,
CNOOC и многие другие.

Сотрудничество в нефтегазовой сфере с КНР
становится особенно важной частью организации
бизнеса для большинства международных компа�
ний, и, как показали результаты Второго россий�
ско�китайско�казахстанского нефтяного форума,
ежегодное проведение мероприятия значительно
способствует расширению информационного об�
мена в нефтяном секторе между 3 государствами и
укреплению взаимопонимания по перспективам
энергетического сотрудничества. РИА «Новости»,
6.12.2006г.

– Российская нефтяная компания «Роснефть»
рассматривает возможности поставок по нефте�
проводу из Казахстана в Китай Атасу�Алашанькоу
не только российской, но и казахстанской нефти,
заявил глава представительства «Роснефти» в ази�
атско�тихоокеанском регионе Сергей Гончаров на
китайско� российско�казахстанском нефтегазо�
вом форуме.

По его словам, «Роснефть» планирует постро�
ить нефтепровод с месторождения Биикжал
(Адайский блок), расположенного в Атырауской
обл. в западном Казахстане, до станции Кульсары,
с врезкой в магистральный трубопровод «Казтран�
сойла» (транспортная компания Казахстана), что�
бы далее поставлять нефть в Китай по нефтепро�
воду Атасу� Алашанькоу. Он уточнил, что проект
будет реализован, если для этого будут «техниче�
ские возможности».

С.Гончаров отметил, что промышленная добы�
ча нефти на месторождении может начаться «в
ближайшее время». Пока на месторождении идет
пробная эксплуатация, общий объем добычи неф�
ти по итогам 2006г. составит 40 тыс.т. «Роснефть»
совместно с партнером по СП – китайской Sino�
pec ввела установку системы подготовки нефти на
месторождении. Компании участвуют в проекте
разработки Адайского блока на паритетных начал�
ах. На Адайском блоке была также открыта перс�
пективная структура Улькентобе.

Ранее президент «Роснефти» заявлял, что ком�
пания готова поставлять по нефтепроводу Атасу�
Алашанькоу 1,5 млн.т. нефти в год, не уточнял ис�
точника поставок. По словам С.Гончарова, через
нефтепровод Омск�Павлодар в Атасу�Алашанькоу

в следующем году может быть поставлено 1 млн.т.
нефти. Российская нефтяная компания «Лукойл»
(РТС: LKOH) также не исключала возможности
поставок по Атасу�Алашанькоу нефти, добытой в
Казахстане. Нефтепровод Атасу�Алашанькоу яв�
ляется второй частью межгосударственного неф�
тетранспортного проекта «Казахстан�Китай».
Протяженность нефтепровода составляет 962,2
км., диаметр трубы – 813 мм, пропускная способ�
ность – 10 млн.т. нефти в год на первом этапе с
возможностью увеличения до 20 млн.т. в год на
втором этапе. Интерфакс, 6.12.2006г.

– Karachaganak Petroleum Operating B.V. (KPO)
планирует привлечь более 4 млрд.долл. в третий
этап освоения Карачаганакского месторождения,
сообщил глава администрации Западно�Казах�
станской обл. Нургали Ашимов на заседании
областного парламента в среду. «Я встречался с
новым генеральным менеджером KPO Роджером
Фоксом. Он заявил, что на третьей стадии осво�
ения месторождения будет привлечено более 4
млрд.долл. инвестиций», – сказал Н.Ашимов.

По его данным, предполагается строительство
газоперерабатывающего комплекса по переработ�
ке 1 млрд.куб.м. газа. «500 млн.куб.м. этого газа бу�
дут обеспечивать вновь строящийся 5 энергоблок,
а оставшиеся 500 млн.куб.м. будут обеспечивать
потребности области», – уточнил глава админи�
страции. Он отметил, что местный малый и сред�
ний бизнес «должен быть готов к выполнению за�
казов Карачаганака, иначе тендеры могут вы�
играть участники со стороны».

В связи с этим Н.Ашимов заявил о необходи�
мости внедрения на предприятиях малого и сред�
него бизнеса системы менеджмента качества, по�
лучения международных сертификатов. По его
информации, на сегодняшний день сертификаты
ISO�9001, ISO�14000 имеют всего 4 таких компа�
нии. Карачаганакское нефтегазоконденсатное ме�
сторождение является одним из крупнейших в ми�
ре с запасами более 1,2 млрд.т. жидких углеводо�
родов и 1,3 трлн.куб.м. газа. Разработкой и осво�
ением Карачаганакского месторождения занима�
ется Карачаганакская интегрированная организа�
ция (Karachaganak Petroleum Operating) – консор�
циум, состоящий из ряда ведущих нефтегазовых
компаний мира и российской компании «Лукойл»
(РТС: LKOH) (15% акций). Интерфакс, 6.12.2006г.

– Казахстан и Еврокомиссия подписали мемо�
рандум о взаимопонимании в области энергетики,
сообщила сегодня пресс�служба главы государ�
ства.

Документ подписан по итогам двусторонних
переговоров в присутствии президента Казахстана
Нурсултана Назарбаева, совершающего рабочий
визит в Бельгию, и председателя Еврокомиссии
Жозе Мануэля Баррозу.

«Меморандум признает ключевую роль Казах�
стана как крупного производителя природного га�
за и нефти в Каспийском регионе и обоюдную за�
интересованность ЕС и Казахстана в укреплении
сотрудничества в энергетическом секторе», – под�
черкивается в совместном заявлении, принятом
сегодня по итогам переговоров между Казахстаном
и Еврокомиссией. «Меморандум охватывает такие
важные аспекты, как укрепление энергетической
безопасности и промышленного сотрудничества.
Для обеих сфер согласованы «дорожные карты» со�
трудничества», – отмечается в документе.
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В заявлении также указывается, что «дополни�
тельно завтра будет подписано соглашение между
«Евратомом» и правительством Казахстана об ис�
пользовании ядерных материалов в мирных
целях». «Это соглашение дополняет существую�
щее сотрудничество в области ядерной безопасно�
сти и ядерного синтеза, создавая стабильные рам�
ки для торговли ядерной продукцией между двумя
сторонами», – поясняется в документе.

«Мы рассматриваем эти переговоры и визит в
целом как важный этап в развитии двусторонних
отношений с Евросоюзом. Основой нашего парт�
нерства являются общие ценности, высокая дина�
мика торгово�экономического сотрудничества, а
также совместные действия по обеспечению энер�
гетической безопасности», – отметил на брифинге
по итогам переговоров президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев, добавив, что стратегическое
партнерство между РК и ЕС будет развиваться не
только в энергетике.

«Мы обсудили вопросы участия ЕС в реализа�
ции стратегии по вхождению Казахстана в число
50 наиболее конкурентоспособных стран мира и
диверсификации экономики. Также мы обсудили
новую стратегию ЕС по Центральной Азии, кото�
рую планируют принять в 2007г., и вклад Казах�
стана в подготовке этого документа», – сообщил
глава государства.

В целом президент Казахстана и председатель
Еврокомиссии расценили состоявшиеся перегово�
ры как продуктивные. «Мы провели открытый диа�
лог, обсудили очень важные вопросы, касающиеся
отношений между РК и ЕС, и выразили желание
двигаться в этом направлении дальше», – сказал на
брифинге Ж. М. Баррозу. KZ�today, 4.12.2006г.

– Модернизация магистрального газопровода
Средняя Азия�Центр (САЦ) на территории Казах�
стана завершится в 2008г., в результате пропускная
способность трубы увеличится с нынешних поряд�
ка 45 млрд.куб.м. до 80 млрд.куб.м. в год, сообщили
в пресс�службе госкомпании «КазТрансГаз» («доч�
ка» национальной нефтегазовой компании «Каз�
МунайГаз»). «Работа над проектом модернизации
газотранспортной системы (САЦ) связана с ожида�
емым ростом добычи газа на месторождениях Ка�
спия и на суше», – отметил представитель пресс�
службы. «КазТрансГаз» рассчитывает, что объемы
транспортировки газа по этому газопроводу уже к
2010г. достигнут 80 млрд.куб.м.

По данным пресс�службы, с 2001г., когда си�
стема САЦ перешла под управление «КазТрансГа�
за», компания инвестировала в ее реконструкцию
50 млрд. тенге. САЦ соединяет газотранспортную
систему стран Средней Азии и Казахстана с рос�
сийской. По этому газопроводу среднеазиатский
газ транспортируется по территории Казахстана в
газопроводную систему ОАО «Газпром» (РТС:
GAZP) и далее поставляется на европейские и ми�
ровые рынки. Официальный курс на 4 дек. –
127,95 тенге/1 долл. Интерфакс, 4.12.2006г.

– Европейский Союз заинтересован в поисках
альтернативы России в плане обеспечения поста�
вок газа на свои рынки, заявил член Европейской
Комиссии (ЕК), курирующий вопросы энергети�
ки, Андрис Пиебалгс. В качестве такого источника
рассматривается налаживание надежных поставок
газа из Казахстана, заявил А.Пиебалгс в интервью
одному из телеканалов Казахстана. «Да, Россия
является хорошим поставщиком (энергоресур�

сов), но мы видели, скажем, прошлой зимой, что
произошло в Грузии, когда газопровод был взор�
ван, то есть Грузия оказалась в темноте и холоде»,
– отметил представитель ЕК.

В связи с этим А.Пиебалгс высказался за дивер�
сификацию источников снабжения Европы газом.
«Для ЕС диверсификация, во�первых, помогает
избежать неприятностей и, во�вторых, создавать
ликвидность в рынке, что газ идет там, где самая
высокая цена», – сказал А.Пиебалгс. На вопрос о
перспективах переговоров с Казахстаном об аль�
тернативных поставках энергоносителей в Европу
А.Пибалгс ответил: «На мой взгляд, для Казахста�
на очень выгодно иметь больше возможностей для
транспортировки энергоресурсов». «Для Казах�
стана будет интересно . играть на нескольких рын�
ках в одно и то же время», – считает представитель
ЕК. Интерфакс, 4.12.2006г.

– В Казахстане разрабатывается программа, в
рамках которой планируется провести консерва�
цию старых затопленных в Каспийском море неф�
тяных скважин. «Сейчас мы разрабатываем отра�
слевую программу на 2008�10гг. В документ наря�
ду с работой по консервации скважин мы хотим
включить приведение в порядок канализацион�
ных и очистных сооружений, полигонов твердых
бытовых отходов, водоснабжения и так далее», –
сообщил министр охраны окружающей среды
Нурлан Искаков в интервью газете «Экспресс К»,
опубликованном в субботу.

Он сообщил, что в казахстанской части Ка�
спийского моря имеется 1,3 тыс. скважин, попав�
ших в зону затопления и подтопления нагонными
волнами, 90 из которых подлежат «первоочеред�
ной ликвидации и консервации». «Добраться до
этих скважин очень сложно, там ведь мелководье,
местность болотистая», – отметил он. По данным
министра, в тек.г. были выделены средства на лик�
видацию 12 затопленных нефтяных скважин. От�
метил он, «решение этой проблемы требует допол�
нительных сил». «Потому, по нашему мнению, на�
до привлечь еще 3�4 специализированные органи�
зации, имеющие передовой опыт в области ликви�
дации или консервации нефтегазовых скважин в
акватории моря», – сказал Н.Искаков. Интер�
факс, 2.12.2006г.

– Стремление повысить тариф за прокачку газа
по территории Казахстана – это еще один виток
приближения внутренних тарифов по СНГ на газ
– к общемировым ценам. Такую точку зрения 2
дек. высказал председатель Алма�атинской обще�
ственной антимонопольной комиссии Петр
Своик, в связи с заявлением казахстанского пра�
вительства о ведении переговоров с «Газпромом»
по поводу повышения тарифа на прокачку газа по
территории страны на 45% – до уровня транзитно�
го тарифа Украины.

«Последние 7�8 лет идет сложный процесс под�
тягивания внутренних, бывших тарифов СССР,
затем тарифов СНГ на газ к общемировым ценам.
Этим занимался и Туркменбаши, и Каримов,
«Газпром» в отношении Европы, и процесс этот
сегодня, хотя на него накладывались многочи�
сленные политические ограничения, выходит на
финишную прямую – цивилизуется. Казахстан
преследует цель поднять цену транспорта газа и
вот эти 45% – видимо, тот эквивалент, на который
поднимают цену собственно добытчики», – под�
черкнул он.
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Комментируя, сделанное в четверг, 30 нояб.,
заявление представителя Еврокомиссии по вопро�
сам энергетики Андриса Пибалгса о том, что Ка�
захстан в будущем может стать ключевым постав�
щиком энергоносителей в Европу, Петр Своик от�
метил, что промышленных запасов Казахстана не
так уж и много и они практически не разрабатыва�
ются.

«В Карачаганакском месторождении – газ не
для сжигания, там газоконденсат, который в ос�
новном используется для приготовления жидких
видов топлива, и его качают на Оренбург. То есть
там очень много газа, но он в газопровод не идет,
Казахстан просто получает некую компенсацию
российского газа за счет того, что в Оренбург свой
газоконденсат качает. Другие газовые месторож�
дения Казахстана либо вообще не разрабатывают�
ся, либо разрабатываются весьма слабенько, то
есть как поставщик газа – Казахстан не котирует�
ся. Как транспортировщик – да его роль велика»,
– отметил он.

Вместе с тем Петр Своик подчеркнул, что заяв�
ление представителя Еврокомиссии свидетель�
ствует о том, что процесс тарифной политики в
данной сфере в СНГ цивилизуется. ИА Regnum,
2.12.2006г.

– Польский бизнесмен Рышард Краузе полу�
чил разрешение на освоение крупных месторож�
дений нефти в Казахстане, сообщила в субботу га�
зета Dziennik. Краузе, которому принадлежит
польская компания по производству программно�
го обеспечения Prokom, сообщил газете, что прио�
брел значительную долю в казахстанских компа�
ниях, которым принадлежат четыре месторожде�
ния нефти. По его словам, общий объем его инве�
стиции составил порядка 800 млн.долл. «Мы
приобрели 50% долю в компаниях, которые владе�
ют этими месторождениями, – сказал он. – Пра�
вительство Казахстана дало «зеленый свет» на
освоение».

Польские государственные компании, нефтя�
ная PKN Orlen и газовая PGNiG, считают Казах�
стан одним из основных рынков для приобрете�
ния нефтяных добывающих активов. Рейтер,
2.12.2006г.

– Госкомпания по управлению газотранспорт�
ными магистралями Казахстана «КазТрансГаз»
привлекла синдицированный кредит на 52
млн.долл. по ставке Libor + 85 базисных пунктов.
Как отмечается в сообщении компании, соответ�
ствующее кредитное соглашение было подписано
23 нояб. Заем привлечен сроком на 7 лет. Обеспе�
чением по кредиту является корпоративная гаран�
тия АО «Интергаз Центральная Азия». Организа�
тором кредита выступил HSBC Bank PLC.

«Интергаз Центральная Азия» является дочер�
ней компанией АО «КазТрансГаз», которое созда�
но в 2000г. для приобретения, управления и эк�
сплуатации инфраструктуры газотранспортной
системы Казахстана. АО «КазТрансГаз» входит в
состав национальной нефтегазовой компании
«КазМунайГаз». Интерфакс, 1.12.2006г.

– Россия и Украина установили на 2007г. ль�
готные транзитные тарифы для экспорта нефти из
Казахстана по железной дороге в порты Украины.
Воспользоваться новыми ставками сможет СП
«Тенгизшевройл» (ТШО, разрабатывает место�
рождение Тенгиз в Атырауской обл. Казахстана),
которое ранее заявляло о намерении перевозить

нефть по этому маршруту. Согласно утвержденной
тарифной политике железных дорог стран� участ�
ниц СНГ на 2007г., при перевозке нефти со стан�
ции Кульсары (Казахстан) в направлении портов
Украины транзитом по российским железным до�
рогам (маршрут Аксарайская 2 – Гуково) будет
применяться понижающий коэффициент к тари�
фу на уровне 0,6. Коэффициент действует для гру�
женых и порожних цистерн. Транзитная ставка по
территории Украины (маршрут Красная Могила –
порты Украины) установлена в 14 долл. за 1 т. При
перевозке в частных вагонах ставка включает воз�
врат порожнего подвижного состава, отмечается в
документе. Льготные тарифы действуют при пере�
возках не менее 2,5 млн.т. нефти в год.

ТШО экспортирует весь объем добываемой
нефти по трубопроводу Каспийского трубопро�
водного консорциума (КТК). СП реализует про�
екты закачки сырого газа в пласты, строительства
завода второго поколения, а также расширения
мощностей железнодорожных нефтеналивных эс�
такад в Тенгизе. Проекты, начатые в июле 2003г.,
направлены на увеличение нефтедобычи более
чем на 7 млн.т. сырой нефти в год (160 тыс.бар. в
сутки) на месторождениях Тенгиз и Королевское в
Атырауской обл. и обеспечение дополнительного
экспорта сырой нефти.

Как сообщалось, ТШО в тек.г. намерен сохра�
нить добычу нефти на уровне 2005г. В пред.г. ком�
пания добыла 13,6 млн.т. нефти и 3,4 млрд.куб.м.
попутного нефтяного газа против 13,6 млн.т. нефти
и 4,7 млрд.куб.м. газа в 2004г. К 2010г. ТШО плани�
рует довести ежегодный объем нефтедобычи до 27
млн.т. в результате реализации ряда проектов по
расширению производств, которые компания на�
мерена завершить к 2008г. Нефтедобычу на Тенгизе
ТШО начал в 1994г. на основе заключенного в
1993г. на равнодолевой основе соглашения между
Chevron и Казахстаном. Участниками этого СП яв�
ляются американские ChevronTexaco Overseas (вла�
деет 50% долей) и ExxonMobil Kazakhstan Ventures
(25%), Казахстан через национальную компанию
«КазМунайГаз» (20%), а также российско�амери�
канское СП LUKArco (5%). Интерфакс, 1.12.2006г.

– Казахстан в будущем будет играть значимую
роль на мировом рынке как поставщик энергоре�
сурсов, считает комиссар Европейской комиссии
по вопросам энергетики Андрис Пибалгс. «Если
мы посмотрим, что произойдет с нефтью, то уви�
дим, что в течение нескольких лет мы достигнем
пика производства нефти в странах, не входящих в
ОПЕК. А ОПЕК – это картель, и картель всегда
заинтересован в бешеных ценах. Мы знаем, что
потребление будет расти. Таким образом, можно
достичь ситуации, когда происходит ненасыще�
ние рынка», – сказал он.

Он подчеркнул, что страны, имеющие возмож�
ность увеличивать поставки нефти, имеют «огром�
ное значение», и Казахстан входит в число таких
государств. По мнению А.Пибалгса, республика к
2015г. доведет добычу нефти до 3,5 млн.бар. в сут�
ки. «Таким образом, я сказал бы, что роль Казах�
стана очень и очень важная, и не только как по�
ставщика нефти и газа в страны Евросоюза», – до�
бавил он. Как сообщалось, Казахстан в янв.�окт.
тек.г. увеличил добычу сырой нефти по сравнению
с показателем аналогичного периода 2005г. на
6,8% – до 44 млн. 795,3 тыс.т. Добыча в 2007г. ожи�
дается на уровне 64 млн.т. Интерфакс, 30.11.2006г.
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– Участники второй министерской конферен�
ции по сотрудничеству в энергетической сфере
между ЕС, причерноморскими и прикаспийскими
странами (Бакинская инициатива) одобрили се�
годня в Астане Энергетическую дорожную карту,
разработанную совместно с Еврокомиссией.
«Главный документ, который мы приняли, – это
дорожная карта, в которой отражены наши ближ�
ние цели и долгосрочные перспективы», – сооб�
щил на пресс�конференции министр энергетики и
минеральных ресурсов Казахстана Бахтыкожа Из�
мухамбетов. По его словам, ближней целью при�
каспийских и причерноморских стран является
«сближение рынков, а долгосрочной – создание
регионального рынка в области энергетики». «При
создании такого рынка должна быть обеспечена
экологическая, в т.ч. ядерная безопасность и со�
блюдаться внутренние интересы стран», – подчер�
кнул министр. Участники конференции считают,
что реализация дорожной карты «проложит путь
для правовой и регулятивной системы, управляю�
щей общим энергетическим рынком стран ЕС –
Черного и Каспийского морей».

Комиссар Еврокомиссии по энергетике Ан�
дрис Пиебалгс во время заседания сообщил, что «с
2004г. странам�участницам Бакинской инициати�
вы в качестве помощи для энергетических проек�
тов предоставлено 30,5 млн. евро, а в ближайшее
время до 2010г. мы выделим на эти цели еще 60
млн. евро». Первая министерская конференция по
вопросам сотрудничества в энергетической сфере
между ЕС, причерноморскими и прикаспийскими
государствами, а также соседними с ними страна�
ми состоялась 13 нояб. 2004г. в Баку. Было достиг�
нута договоренность поддерживать развитие соот�
ветствующих региональных энергетических рын�
ков и содействовать их постепенной интеграции с
рынками ЕС. Участниками Бакинской инициати�
вы являются Азербайджан, Грузия, Казахстан,
Молдавия, Турция, Украина, Армения, Белорус�
сия, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан. Рос�
сия представлена в качестве наблюдателя. Прайм�
ТАСС, 30.11.2006г.

– Европейский союз приветствовал бы участие
России в проекте строительства транскаспийского
газопровода. «Мы хотели бы обеспечить участие
России в данном проекте. Почему бы и нет? Пото�
му что Россия могла бы иметь какой�то интерес.
Может быть, она захотела бы транспортировать
собственный газ по этому трубопроводу на рын�
ки», – заявил комиссар Европейской комиссии по
вопросам энергетики Андрис Пибалгс на пресс�
конференции в четверг в Астане. «Я не склонен
быть пессимистом в том вопросе, что Россия в
проекте участвовать не будет. Я так не думаю», –
сказал он. Представитель Еврокомиссии конста�
тировал, что в Каспийском море имеются большие
запасы природного газа. Этот газ сможет попасть
на рынок, если будут возможности доставки. В
этой связи он напомнил, что в ближайшее время
начнется добыча газа на месторождении Шах�Де�
низ в азербайджанском секторе Каспия. А.Пи�
балгс не сомневается, что проект газопровода бу�
дет рентабельным и выгодным для прикаспийских
стран. Разрабатывается технико�экономическое
обоснование строительства этого объекта.

Представитель Еврокомиссии также обратил
внимание на экологический аспект при реализа�
ции транскаспийского проекта, а также на неуре�

гулированность между прикаспийскими странами
вопроса о юридическом статусе Каспийского мо�
ря.

Участвовавший в пресс�конференции министр
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана
Бактыкожа Измухамбетов отметил, что Россия
могла бы в будущем поставлять по транскаспий�
скому газопроводу газ с месторождений в своем
секторе шельфа северного Каспия. Речь идет о ме�
сторождениях Центральное и Хвалынское, кото�
рые, согласно договоренности, будут разрабаты�
ваться совместно Казахстаном и РФ на паритет�
ной основе. «Там тоже ожидаются большие объе�
мы газа, и при возможном присоединении рос�
сийской стороны к этому газопроводу она, конеч�
но, могла бы значительно поддержать этот проект
и получить, естественно, определенную выгоду от
этого газопровода», – сказал Б.Измухамбетов.

Транскаспийский газопровод планируется
проложить по маршруту Тенгиз (Казахстан)�Турк�
менбаши (Туркмения)�Баку (Азербайджан)�Тби�
лиси (Грузия)�Эрзурум (Турция). Действует газо�
провод «Средняя Азия�Центр» (САЦ), который
проходит по территории Туркмении, Узбекистана
и Казахстана и обслуживает, в частности, постав�
ки газа на Украину и в Россию. Завершается также
строительство газопровода Баку�Тбилиси�Эрзу�
рум (БТЭ). Ряд европейских стран договорились о
реализации проекта Nabucco, призванного обес�
печить поставки энергоносителей из Центральной
Азии через Турцию в Австрию. Составной частью
этого проекта считается газопровод БТЭ. Интер�
факс, 30.11.2006г.

– Европейский Союз обеспокоен расширени�
ем присутствия Китая на казахстанском рынке
энергоресурсов. «Есть определенная озабочен�
ность в этом вопросе», – сообщил представитель
Европейской комиссии по вопросам энергетики
Андрис Пибалгс. По его словам, основная пробле�
ма заключается в том, что ЕС и Китай по�разному
понимают энергетическую безопасность. «В Евро�
союзе – это хорошо насыщенные рынки. Нас�
колько я понимаю, по той информации, которая
имеется, энергетическую безопасность Китай
представляет как владение ресурсами», – сказал
А.Пибалгс.

Он отметил, что в Казахстане действует закон,
по которому государство вправе вмешаться в про�
цесс продажи нефтегазовых активов в республике
иностранной компанией третьим лицам. «Таким
образом, с этой ситуацией Казахстан справится
сам, но я думаю, что очень важно для Европейско�
го союза работать с Китаем, чтобы наши позиции
в вопросах энергетической безопасности были
едиными», – подчеркнул А.Пибалгс. Согласно ка�
захстанскому законодательству, государство имеет
приоритетное право на выкуп у компаний добы�
вающих активов, расположенных в республике.

Китай укрепляет свои позиции в нефтегазодо�
бывающей промышленности Казахстана. Китай�
ская CNPC в пред.г. приобрела компанию Petro�
Kazakhstan за 4,2 млрд.долл. В пред.г. был постро�
ен нефтепровод из Казахстана в Китай мощно�
стью первой очереди 10 млн.т. нефти в год с после�
дующим двукратным расширением. Китайская
сторона разрабатывает ряд крупных месторожде�
ний на западе и юге Казахстана. В окт. тек.г. ки�
тайская государственная инвестиционная компа�
ния China International Trust & Investment Corp.
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(CITIC) договорилась о покупке активов канад�
ской Nations Energy, что дало бы китайской сторо�
не возможность получить права на разработку Ка�
ражанбаса, крупного нефтяного месторождения в
Казахстане. По некоторым данным, сделка обес�
печила бы Китаю контроль над 30% нефтяных за�
пасов Казахстана. Условия этой сделки изучаются
казахстанским правительством. Интерфакс,
30.11.2006г.

– Казахстан продолжает переговоры с россий�
ским газовым монополистом ОАО «Газпром»
(РТС: GAZP) о повышении тарифа на транзит по
своей территории узбекского и туркменского газа,
заявил министр энергетики и минеральных ресур�
сов Казахстана Бактыкожа Измухамбетов журна�
листам в Астане в четверг. «С «Газпромом» перего�
воры по тарифу за транзит ведутся всегда, по�
стоянно. Сейчас речь идет о повышении тарифа до
1,6 долл. на 100 км., раньше он был 1,1 (долл.) на
100 км.», – отметил он. Гендиректор АО «Интергаз
Центральная Азия» («дочка» госкомпании по
транспортировке газа АО «КазТрансГаз») Данияр
Берлибаев в конце апр. тек.г. заявлял, что перего�
воры с «Газпромом» о повышении указанного та�
рифа начаты в тек.г.

«КазТрансГаз» и «Газпром» подписали сред�
несрочный контракт, рассчитанный на 5 лет, по
транспортировке среднеазиатского газа по терри�
тории Казахстана. В этом контракте, отмечал
Д.Берлибаев, «уровень тарифа был, с одной сторо�
ны, зафиксирован, с другой стороны – был зало�
жен также механизм по возможности его пересмо�
тра». Среднеазиатский газ транспортируется по
территории Казахстана через магистральный газо�
провод Средняя Азия�Центр (САЦ), мощность
которого планируется увеличить в 2007г. до 55
млрд. с нынешних порядка 45 млрд.куб.м. в год.
САЦ соединяет страны Средней Азии и Казахста�
на с Россией, через газопроводную систему «Газ�
прома» газ далее поставляется на европейские и
мировые рынки. Интерфакс, 30.11.2006г.

– Казахстанская «КазМунайГаз» планирует
привлечь к проекту строительства нефтеперераба�
тывающего завода (НПЗ) в Турции индийскую Oil
India, сообщил исполнительный директор блока
переработки и нефтехимии «КазМунайГаза» Шух�
рат Данбай на конференции «Торговля нефтепро�
дуктами в России: перспективы развития рынка» в
четверг в Москве. Он отметил, что «КазМунайГаз»
ведет переговоры с правительством Турции о
строительстве НПЗ в районе порта Джейхан.
Мощность завода составит 15 млн.т., он будет
включать нефтехимический комплекс. Строитель�
ство НПЗ оценивается в 4,9 млрд.долл. «Один из
участников – Oil India», – сообщил он, добавив,
что к проекту будет привлечен и турецкий парт�
нер. «Мы вышли на финишную прямую», – под�
черкнул Ш.Данбай.

Договоренность о строительстве казахстански�
ми инвесторами НПЗ в Турции была достигнута в
ходе состоявшегося в мае тек.г. визита президента
Казахстана Нурсултана Назарбаева в Турцию.
«Очень важной является достигнутая договорен�
ность о строительстве казахстанскими инвестора�
ми нефтеперерабатывающего завода на берегу
Черного моря в Турции. То есть мы сможем транс�
портировать сырую нефть из Новороссийска в
Турцию и там же продавать уже переработанный
продукт», – отмечал тогда Н.Назарбаев. Ранее так�

же сообщалось, что планы по строительству НПЗ
на черноморском побережье Турции имеют также
итальянская Eni в консорциуме с турецкой сбыто�
вой компанией Petrol Ofisi AS, австрийская OMV и
российский «Лукойл» (РТС: LKOH). Интерфакс,
30.11.2006г.

– Казахстан планирует довести объем добычи
нефти к 2015г. до 130 млн.т. в год, а не до 150 млн.,
как предполагалось ранее. Об этом сегодня на за�
седании правительства сообщил министр энерге�
тики и минеральных ресурсов РК Бахтыкожа Из�
мухамбетов, передает корреспондент агентства.

«До 2010г. мы сейчас реально планируем дове�
сти объем добычи нефти до 90 млн.т. До 2015г. в
соответствии с программой освоения казахстан�
ского сектора Каспийского моря мы планируем
довести объем до 130 млн.т.», – проинформировал
министр.

Между тем глава правительства Даниал Ахме�
тов подверг критике темпы освоения шельфа Ка�
спия. «Мы должны понимать, что отставание в
программе по объемам добычи нефти есть. Воз�
можно, по не зависящим от Казахстана причинам,
но оно есть. И мы должны принять меры», – под�
черкнул премьер�министр.

«Первая программа предусматривала по осво�
ению Кашагана первую добычу в 2006г., теперь
этот срок перенесен на 2009г. В этой связи, конеч�
но, все наши планы связаны с тем, что на рубеже
2010�12гг. мы достигнем предела – 120 млн. тенге,
а к 2015г. – 150 млн.т. ставятся под сомнение», –
отметил он. KZ�today, 28.11.2006г.

– «Морские структуры «Нурсултан», «Раку�
шечное�море» и «Улытау» на участке «Н» могут
оказаться куполами одной крупной структуры и
дать нам второй Кашаган, а может быть, и боль�
ше». Об этом на I Каспийском инвестиционном
форуме в Актау заявил вице�министр энергетики
и минеральных ресурсов РК Ляззат Киинов, пере�
дает корреспондент агентства.

По его словам, площадь участка составляет
7625 кв. км., глубина моря – до 340 м. Данный уча�
сток включает десять перспективных структур с
геологическими запасами. Всего на участке «Н»
суммарные перспективные геологические ресурсы
составляют 1484 млн.т. нефти и 116 млрд.куб.м. га�
за. При вероятности успеха в 35% возможно обна�
ружение 191 млн.т. извлекаемых запасов нефти.

Специалисты высоко оценивают перспектив�
ность названных структур. Такой оптимистичный
вывод стал возможным из�за их значительных раз�
меров и относительно простого геологического
строения.

Структуры «Нурсултан» и «Ракушечное�море»
расположены в пределах лицензионной площади
«Н» в Среднем Каспии в 80 км. южнее морпорта
Актау. Ближайший населенный пункт на берегу –
поселок Курык.

Как ранее сообщал директор департамента бу�
рения АО НИПИ «КаспийМунайГаз» Рамед Тау�
шев, строительство первых двух скважин на пло�
щадях «Нурсултан» и «Ракушечное – море», рас�
положенных в казахстанском секторе Каспийско�
го моря на участке «Н», намечается провести в IV
кв. 2006г. – I кв. 2007. KZ�today, 28.11.2006г.

– К 2010г. планируется сформировать казах�
станскую каспийскую систему транспортировки.
Общая стоимость проекта оценивается 1600
млрд.долл. Об этом на I Каспийском инвести�
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ционном форуме заявил вице�президент АО «НК
«КазМунайГаз», директор представительства по
западному региону Махамбет Батырбаев.

По его словам, система будет включать в себя
нефтепровод Искене�Курык с нефтеналивным
терминалом, танкерные транспортировки по Ка�
спийскому морю до Баку и далее – транспорт неф�
ти по нефтепроводу Баку�Тбилиси�Джейхан.

«Эта система позволит из порта Курык транс�
портировать ежегодно 25 млн.т. нефти на началь�
ном этапе с последующим увеличением до 38
млн.т. в год», – подчеркнул М. Батырбаев.

Он также отметил, что в возведение терминала
в порту Курык будет вложено 700 млн.долл. В
строительство судов (танкеров) – 400 млн.долл.
Планируется также сооружение терминала на тер�
ритории Азербайджана. Его стоимость составит
570 млн.долл. KZ�today, 28.11.2006г.

– Американская Chevron ведет переговоры с
российской «Транснефтью» о гарантиях поставок
нефти, добываемой на Тенгизском нефтяном ме�
сторождении в Казахстане, по планируемому неф�
тепроводу Бургас�Александруполис, сообщил гла�
ва Chevron Neftegaz (подразделение в РФ) Иен
Макдональд. «Переговоры с российской стороной
относительно гарантированных объемов поставок
тенгизской нефти по трубопроводу Бургас�Алек�
сандруполис продолжаются, но ожидается, что
объемы загрузки будут соответствовать конечным
долям участия компаний�партнеров», – сказал он.

И.Макдональд уточнил, что Chevron рассма�
тривает возможность участия в проекте строитель�
ства трубопровода Бургас�Александропулис сов�
местно с компаниями «Транснефть» и казахстан�
ской «Казмунайгаз». Он подчеркнул, что участие
Chevron будет зависеть от согласования проекта
расширения мощности трубопроводной системы
«Каспийского трубопроводного консорциума»
(КТК), по которой тенгизская нефть транспорти�
руется на побережье Черного моря.

«Транснефть» уже определилась с формой уча�
стия в проекте – ей будет принадлежать 33,34% в
ООО «Трубопроводный консорциум «Бургас�
Александруполис» (ООО ТК�БА), которое будет
представлять Россию в международном консорци�
уме по проекту. Также в ООО будут владеть по
33,33% российские компании «Роснефть» (РТС:
ROSN) и «Газпром нефть». Греция и Болгария, по
территории которых будет проходить трубопровод,
пока не определили, какие компании будут пред�
ставлять их в консорциуме, уже заявили, что могут
«поделиться» своими 49% с частными компаниями
в обмен на дополнительные транзитные сборы.

Ранее глава «Транснефти» Семен Вайншток
высказывал точку зрения, что расширение мощ�
ности КТК может быть целесообразным только в
случае строительства нефтепроводов в обход ту�
рецких проливов, например, Бургас�Александру�
полис, т.к. расширение КТК может усугубить про�
блему загрузки проливов. Директор департамента
по связям с общественностью «КазМунайГаза»
сообщал, что компания рассматривает возмож�
ность участия в строительстве нефтепровода Бур�
гас�Александруполис, в т.ч. заинтересована в
приобретении определенной доли в этом проекте.
Интерфакс, 28.11.2006г.

– Министерство энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана рассматривает заявку китай�
ской государственной инвестиционной компании

China International Trust & Investment Corp. (CITIC
Group) на покупку нефтяных активов Nations En�
ergy, расположенных в республике. «Что касается
проекта «Каражанбас», то обращение по купле�
продаже нам буквально на прошлой недели посту�
пило. В соответствии с законом о недропользова�
нии, мы в течение 45 дней должны рассмотреть
этот вопрос, и будут приняты решения», – сооб�
щил министр энергетики и минеральных ресурсов
Бактыкожа Измухамбетов журналистам после за�
седания правительства во вторник в Астане.

Ранее глава минэнерго заявлял, что Казахстан
намерен воспрепятствовать продаже нефтяных
активов Nations Energy CITIC. «Мы должны – и я
в т.ч., вернее, в первую очередь – принять эк�
стренные меры, чтобы приостановить это согла�
шение по «Каражанбасмунаю», – отмечал он. В
окт. CITIC договорилась о приобретении активов
канадской Nations Energy. По некоторым данным,
сделка обеспечила бы Китаю контроль над 30%
нефтяных запасов Казахстана. Nations Energy со�
общила в конце окт., что китайская CITIC прио�
бретает ее активы за 1,9 млрд.долл., завершение
сделки намечено на дек. Согласно казахстанскому
законодательству, государство имеет приоритет�
ное право на выкуп активов добывающих отра�
слей, расположенных в республике, если принято
решение об их продаже.

Основным нефтяным активом Nations Energy в
Казахстане является месторождение Каражанбас.
Всего компания добывает 50 тыс.бар. нефтяного
эквивалента в сутки и располагает запасами в 340
млн.бар. Китай продолжает укреплять свои пози�
ции в нефтегазодобывающей промышленности
Казахстана вслед за приобретением китайской
CNPC компании PetroKazakhstan в пред.г. за 4,2
млрд.долл. Китайская сторона разрабатывает так�
же ряд крупных месторождений на западе и юге
Казахстана. В пред.г. был построен нефтепровод
из Казахстана в Китай мощностью первой очереди
10 млн.т. нефти в год с последующим двукратным
расширением. Интерфакс, 28.11.2006г.

– Правительство Казахстана считает предложе�
ния Shell по нефтеносному участку «Н» в казах�
станском шельфе Каспийского моря привлека�
тельными, нежели предложения ConocoPhillips.
Об этом заявил сегодня журналистам министр
энергетики и минеральных ресурсов Бакыткожа
Измухамбетов.

«Что касается проекта «Н», то на него действи�
тельно у нас претендовала не только Shell – пре�
тендовала еще и компания ConocoPhillips. Как из�
вестно, был проведен тендер, в результате у Shell
показатели были несколько лучше. Но в процессе
переговоров за отпущенный срок не достигли ре�
зультата, и в результате после истечения этого сро�
ка было подано новое предложение компании Co�
nocoPhillips, и недавно компания Shell дала тоже
свои новые предложения», уточнил он.

По словам Измухамбетова, «в самое ближай�
шее время, возможно даже, и до нового года, будет
принято решение по этому проекту – либо Cono�
co, либо Shell». Он уточнил, что, «скорее, предпоч�
тительнее будет все�таки, наверное, предложение
Shell: показатели лучше и работает активнее сей�
час». «Объем инвестиций – в процессе перегово�
ров, потому что мы еще не успели определить. Со�
ответственно после того, как мы определим, мы
рассмотрим весь проект», сказал он.
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Участок «Н», находится в казахстанском секто�
ре Каспия в 80 км. южнее морского порта Актау и
включает 10 перспективных структур: Нурсултан,
Ракушечное�море, Кетык, Аль�Фараби, Акбота,
Акбота�2, Улытау, Сарыарка, Самал, Акмола.
Площадь участка составляет 7625 кв.км. Глубина
моря на его территории – до 340 м. По оценочным
данным, на участке «Н» суммарные перспектив�
ные геологические ресурсы составляют 1,484
млрд.т. нефти и 116 млрд.куб.м. газа. Ранее пред�
ставители национальной нефтегазовой компании
Казахстана «КазМунайГаз» заявляли, что строи�
тельство двух первых скважин на структурах Нур�
султан и Ракушечное�море намечено в период IV
кв. 2006г. – I кв. 2007г., затраты на строительство
каждой из скважин составят 25 млн.долл. Казах�
стан планирует к 2010г. добывать 90 млн. т нефти и
газоконденсата. Прайм�ТАСС, 28.11.2006г.

– Казахстан планирует к 2010г. добывать на
своей территории 90 млн.т. нефти и газоконденса�
та, к 2015г., с учетом госпрограммы по освоению
Каспийского моря, – не менее 130 млн.т.Об этом
заявил сегодня на заседании правительства в Аста�
не министр энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана Бактыкожа Измухамбетов. Ранее пра�
вительство Казахстана озвучивало планы по добы�
че в 2010�12гг. 120 млн. нефти в год, с доведением
этого показателя к 2015 г до 150 млн.т. в год.

Комментируя эти планы, премьер�министр
Казахстана Даниал Ахметов заявил, что при прог�
нозировании нефтедобычи необходимо учитывать
перенос сроков начала коммерческой разработки
месторождения Кашаган на шельфе Каспия с
2005г. на 2009г. «Надо сказать, что программа по
освоению месторождений Каспийского моря вы�
полняется, но необходимо в эту программу внести
те изменения, которые предусматривают сдвиже�
ние сроков по добыче первой т. нефти на место�
рождении Кашаган, и это существенным образом
влияет на конфигурацию программы в целом. По�
этому с минэкономики и бюджетного планирова�
ния нужно будет очень внимательно рассмотреть
все, что связано с коррекцией в сторону сдвиже�
ния сроков освоения Кашагана на рубеж
2009/10г., и оттуда уже изменения в некоторые на�
ши планы, в т.ч. по доходной части бюджета, дол�
жны быть существенно пересмотрены и внесены»,
сказал Ахметов. В 2005г. в Казахстане добыто
51,258 млн.т. сырой нефти (рост на 1,2% в сравне�
нии с 2004г.) и 10,660 млн.т. газоконденсата
(+21%). Прайм�ТАСС, 28.11.2006г.

– Объем нефтедобычи в рамках Северо�Ка�
спийского проекта на месторождении Кашаган на
первом этапе ожидается на уровне 21 млн.т. в год,
сообщил министр энергетики и минеральных ре�
сурсов Казахстана Бакыткожа Измухамбетов на
заседании правительства во вторник. «Утвержден
план добычи нефти на Кашагане. Предполагается
добыча нефти на первом этапе разработки 21
млн.т. в год», – сказал он. С 2015�28гг. планирует�
ся довести добычу нефти на месторождении до 56
млн.т. в год, добавил министр. Он отметил, что,
возможно, начало коммерческой добычи нефти на
Кашагане будет задержано до 2009/10г. «Основной
причиной переноса (начала нефтедобычи на Ка�
шагане) с 2008г. на 2009/10гг. является реконфигу�
рация морского комплекса в связи с конструктив�
ной целостностью проекта. Реконфигурация по�
дразумевает внесение изменения в детальное про�

ектирование, изменение объема работ некоторых
основных подрядов, проектирования и строитель�
ство дополнительных островов», – пояснил Б.Из�
мухамбетов.

По его данным, запасы в рамках Северо�Ка�
спийского проекта составляют 5 млрд. 447,9 млн.т.
нефти, в т.ч. извлекаемые запасы – 2 млрд. 241,7
млн.т. Как сообщалось, соглашение о разделе про�
дукции (СРП) для реализации Северо�Каспий�
ского проекта было подписано в 1997г. сроком на
40 лет. В контрактную территорию буровых работ
входят нефтеносные структуры Кашаган, Калам�
кас, Актоты и Кайран. В международный консор�
циум по разработке проекта Agip KCO входят Eni
(оператор), Total, ExxonMobil, Royal Dutch/Shell –
по 18,52% доли участия, ConocoPhillips – 9,26%,
Inpex и «КазМунайГаз» – по 8,33%. Agip KCO дол�
жен был приступить к промышленной разработке
Кашагана в 2005г. В фев. 2004г. консорциум до�
стиг договоренностей с Казахстаном о переносе
срока начала разработки на 2008г. Agip KCO обя�
зался выплатить стране компенсацию за отсрочку
в 150 млн.долл. Также ведутся переговоры между
казахстанскими госорганами и Agip KCO об от�
срочке промышленной добычи нефти на Кашага�
не. Консорциум называет 2009/10гг. возможными
сроками начала промышленной добычи нефти на
месторождении Кашаган. По заявлениям Agip
KCO, извлекаемые запасы нефти Кашагана оце�
ниваются как минимум в 7�9 млрд.бар., а общие
геологические запасы – в 38 млрд.бар. Интерфакс,
28.11.2006г.

– Казахстан планирует к 2010г. реализовать
проект по созданию каспийской системы транс�
портировки нефти стоимостью 1,6 млрд. долл. Об
этом на I Каспийском инвестиционном форуме
сообщил вице�президент АО «НК «КазМунай�
Газ», директор представительства по западному
региону Махамбет Батырбаев. Система будет
включать в себя нефтепровод «Искене�Курык» с
нефтеналивным терминалом, танкерные транс�
портировки по Каспийскому морю до Баку и далее
– транспортировка нефти по нефтепроводу «Баку�
Тбилиси�Джейхан», – отметил Батырбаев. По его
словам, на возведение терминала в порту Курык
будет выделено 700 млн. долл, на строительство
судов (танкеров) – 400 млн. долл. и на сооружение
терминала на территории Азербайджана – 570
млн. долл. «Эта система позволит из порта Курык
транспортировать ежегодно 25 млн.т. нефти на на�
чальном этапе с последующим увеличением до 38
млн.т. в год», – подчеркнул он. Прайм�ТАСС,
28.11.2006г.

– СП «Тенгизшевройл» (ТШО, разрабатывает
месторождение Тенгиз в Атырауской обл. Казах�
стана) планирует осуществлять экспорт нефти че�
рез украинский терминал на Черном море, сооб�
щил заместитель генерального менеджера отдела
по связям с правительством и общественностью
СП Антонио Палмейрим. Он напомнил, что ТШО
экспортирует весь объем добываемой нефти по
трубопроводу Каспийского трубопроводного кон�
сорциума (КТК). Между тем СП реализует проек�
ты закачки сырого газа в пласты (ЗСГ) и строи�
тельства завода второго поколения (ЗВП). «При�
рост добычи нефти после ввода в эксплуатацию
объектов ЗСГ и ЗВП будет достигнут до того, как
пропускная способность трубопровода будет уве�
личена, в связи с этим и возникает необходимость
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в поиске альтернативных маршрутов», – отметил
А.Палмейрим.

По его словам, цель реализуемого проекта эк�
спорта нефти, который также предполагает рас�
ширение мощностей железнодорожных нефтена�
ливных эстакад в Тенгизе, заключается в обеспе�
чении возможности экспорта дополнительных
объемов сырой нефти, которые начнут произво�
диться после завершения проектов ЗСГ и ЗВП. В
рамках проекта ТШО планирует экспортировать
нефть по северному и южному маршрутам. «По се�
верному маршруту нефть будет транспортировать�
ся до украинского терминала на Черном море», –
сообщил А.Палмейрим. По южному маршруту,
как ожидается, тенгизская нефть будет транспор�
тироваться из Казахстана через порт Актау по Ка�
спийскому морю в Баку, далее в грузинский порт
Батуми на черноморском побережье для после�
дующего экспорта на международные рынки.
Южный маршрут также позволит ТШО получить
доступ к трубопроводу Баку�Тбилиси�Джейхан.
А.Палмейрим не назвал объемов транспортировки
нефти по этим маршрутам, поскольку, согласно
условиям контрактов, эти данные не подлежат
разглашению.

«В результате (реализации проекта – ИФ) Ка�
захстан значительно увеличит объемы экспорта
нефти на международные рынки. Дополнитель�
ные выгоды, которые получит республика, вклю�
чают расширение и модернизацию национальной
железнодорожной системы, развитие националь�
ного морского флота для транспортировки сырой
нефти, внедрение жестких стандартов техники бе�
зопасности и охраны окружающей среды в связи с
перевозкой нефти по Каспийскому морю и полу�
чение соответствующего дохода от транспорти�
ровки нефти по этим новым экспортным маршру�
там», – отметил А.Палмейрим.

Строительство в рамках проектов ЗСГ/ЗВП на�
чалось в июле 2003г. Проекты разработаны для
увеличения нефтедобычи на 7 млн.т. сырой нефти
в год (160 тыс.бар. в сутки) на месторождениях
Тенгиз и Королевское в Атырауской обл., которые
разрабатывает ТШО. ТШО в тек.г. намерен сохра�
нить добычу нефти на уровне 2005г. В пред.г. ком�
пания добыла 13,6 млн.т. нефти и 3,4 млрд.куб.м.
нефтяного попутного газа против 13,6 млн.т. неф�
ти и 4,7 млрд.куб.м. газа в 2004г.

К 2010г. ТШО планирует довести ежегодный
объем нефтедобычи до 27 млн.т. в результате реа�
лизации ряда проектов по расширению произ�
водств, которые компания намерена завершить к
2008г. Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начал в
1994г. на основе заключенного в 1993г. на равнодо�
левой основе соглашения между Chevron и Казах�
станом. Участниками этого СП являются амери�
канские ChevronTexaco Overseas (владеет 50% до�
лей) и ExxonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%),
Казахстан через национальную компанию «Каз�
МунайГаз» (20%), а также российско�американ�
ское СП LUKArco (5%). Интерфакс, 27.11.2006г.

– Объем добычи нефти на Кашаганском место�
рождении в Казахстане после достижения на нем
пиковой производительности окажется на 25%
больше, чем ожидалось изначально, сообщила га�
зета The Financial Times со ссылкой на данные
участников консорциума по его разработке. По
уточненным данным, объем добычи нефти на Ка�
шагане в момент достижения пиковой производи�

тельности в конце следующего десятилетия, до�
стигнет 1,5 млн.бар. в сутки. На таком уровне до�
быча будет поддерживаться на месторождении 10
лет. Таким образом, запасы месторождения соста�
вляют 13 млрд.бар. (больше чем на 10% превыша�
ет нынешнюю оценку). Величина дополнитель�
ных резервов, открытых на Кашагане, сопостави�
ма с объемом нефти, добытым в Судане в 2005г.,
отмечает FT. Интерфакс, 27.11.2006г.

– Китайские официальные лица ведут работу с
правительством Казахстана, чтобы урегулировать
разногласия, связанные с покупкой китайской
China International Trust & Investment Corp. (CIT�
IC) нефтяных активов в Казахстане, сообщает The
Wall Street Journal со ссылкой на осведомленные
источники. В окт. CITIC договорилась купить ак�
тивы канадской Nations Energy, чтобы дало бы ки�
тайской стороне возможность получить Каражан�
бас, крупное нефтяное месторождение в Казахста�
не. По данным газеты, сделка обеспечила бы Ки�
таю контроль над 30% нефтяных запасов Казах�
стана. Казахстан заявил, что намерен воспрепят�
ствовать продаже. «Мы должны, и я в т.ч., вернее,
в первую очередь, принять экстренные меры, что�
бы приостановить это соглашение по «Каражанба�
смунаю», – сказал министр энергетики и мине�
ральных ресурсов республики Бактыкожа Изму�
хамбетов

Nations Energy сообщила в конце окт., что ки�
тайская CITIC приобретает ее активы за 1,9
млрд.долл., завершение сделки намечено на дек.
Между тем, согласно казахстанскому законода�
тельству, государство имеет приоритетное право на
выкуп активов добывающих отраслей, располо�
женных в республике, если принято решение об их
продаже. Основным нефтяным активом Nations
Energy в Казахстане является месторождение Ка�
ражанбас. Всего компания добывает 50 тыс.бар.
нефтяного эквивалента в сутки и располагает запа�
сами в 340 млн.бар. Китай продолжает укреплять
свои позиции в нефтегазодобывающей промы�
шленности Казахстана вслед за приобретением ки�
тайской CNPC компании PetroKazakhstan в пред.г.
за 4,2 млрд. Китайская сторона разрабатывает так�
же ряд крупных месторождений на западе и юге
Казахстана. В пред.г. был построен нефтепровод из
Казахстана в Китай мощностью первой очереди 10
млн.т. нефти в год с последующим двукратным
расширением. Интерфакс, 24.11.2006г.

– Национальная компания «КазМунайГаз»
приобрела 50% акций шымкентского нефтепере�
рабатывающего завода, сообщили в департаменте
по связям с общественностью АО «НК «КМГ».

«АО «Национальная компания «КазМунайГаз»
16 нояб. подписало c CNPC International, являю�
щейся дочерней организацией Китайской нацио�
нальной нефтяной компании, комплексный дого�
вор купли�продажи акций и соглашение акционе�
ров. Данными соглашениями определяются усло�
вия приобретения 50% акций в Valsera Holding BV,
являющейся материнской компанией ТОО «Пе�
троКазахстан Ойл Продактс» (шымкентский неф�
теперерабатывающий завод), а также условия ве�
дения совместного бизнеса», – говорится в сооб�
щении КМГ, распространенном в пятницу. «До�
кументы закрепляют договоренности, достигну�
тые сторонами ранее, при покупке «КазМунайГа�
зом» 33% в компании PetroKazakhstan Inc.», – от�
мечается в сообщении.
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По прогнозам компании, приобретение доли
участия в уставном капитале в ТОО «ПетроКазах�
стан Ойл Продактс» «послужит обеспечению
энергетической безопасности в южном регионе
Казахстана, позволит увеличить государственные
активы в нефтегазовом секторе». «Через нацио�
нальную компанию правительство получает кон�
троль над шымкентским НПЗ, имеющим страте�
гическое значение для страны, и большее влияние
на внутренний рынок нефтепродуктов», – отмеча�
ется в документе.

Шымкентский нефтеперерабатывающий завод
ежегодно производит 5,5 млн.т. нефтепродуктов.
KZ�today, 17.11.2006г.

– 8 нояб. ТОО «Тенгизшевройл» официально
объявило о достижении важного этапа в связи с
началом закачки газа в рамках проекта закачки
сырого газа (ЗСГ) на Тенгизском месторождении
стоимостью 1700 млн.долл.

Пресс�служба ТШО сообщила, что «испытание,
проведенное 6 нояб., является началом проекта за�
качки сырого газа, который является частью осу�
ществляемого на Тенгизе проекта расширения про�
изводства. Данное первоначальное испытание вклю�
чало в себя закачку обессеренного газа (природный
газ с удаленным сероводородом) в коллектор.

Испытание было успешным в достижении
устойчивого режима закачки в пласт при проект�
ных темпах закачки и параметрах давления. Меха�
ническое действие нового производственного
объекта, особенно турбоагрегат и газовый ком�
прессор, работали чётко и согласно ожидаемым
характеристикам. Максимальное давление на вы�
ходе компрессора составило 513 бар, что является
одним из самых наивысших в мировой практике
показателей давления при испытательной закачке.

«Тенгизшевройл» осуществляет проект значи�
тельного расширения производства, состоящий из
двух взаимосвязанных проектов: Проекта закачки
сырого газа (ЗСГ) и Проекта второго поколения
(ПВП). Расширение производства является одним
из крупнейшим проектов, осуществляемых в ми�
ре. После его завершения ожидается увеличение
производства почти в два раза.

Этап ЗСГ�1 по закачке обессеренного газа рас�
считан на работу в течение 4�6 месяцев, что позво�
лит ТШО убедиться в работоспособности систе�
мы, завершить обучение местного персонала,
необходимое для дальнейшей эксплуатации и
управления этой современной технологией, и пре�
доставит репрезентативные данные относительно
характеристик Тенгизского месторождения по
возможности закачки.

Начало закачки сырого газа (с содержанием се�
роводорода) ожидается в следующем 2007г. После
закачки сырой газ немедленно соединится с неф�
тью в коллекторе, и будет поддерживать пластовое
давление, вытесняя нефть из породы.

ЗСГ – это инновационная технология. Ожида�
ется, что в результате обратной закачки сырого га�
за в пласт увеличится фактор извлекаемости неф�
ти и значительно уменьшатся объемы производи�
мой серы. Эта технология исключительно важна
для будущего нефтяного бизнеса в Казахстане, так
как она впервые испытывается в коллекторе на та�
кой глубине, при высоком давлении и большом
содержании сероводорода.

ТШО достиг беспрецедентного уровня привле�
чения казахстанских товаров и услуг на этом про�

екте мирового уровня. В целом, на момент завер�
шения, предполагается, что доля казахстанских
товаров и услуг в проектах ЗСГ/ПВП составит 1,1
млрд.долл.».

Продолжать или не продолжать проект закачки
сырого газа на Тенгизе? Такая дилемма стояло пе�
ред руководством ТШО и главными акционерами
Тенгизского проекта – американскими компа�
ниями Шеврон и Эксон�Мобил. Риск был очень
велик, но на проект ЗСГ было потрачено 2
млрд.долл.

Согласно официально утвержденным планам
ТШО, пробная закачка должна была произведена
почти год назад. Но, тогда, в дек. 2005г. попытка
едва не привела к большой катастрофе на Тенгизе.
Закачиваемый обессереный газ и СУГ не смешал�
ся с нефтью как предполагалась, а пошел вверх и
скважина буквально устроила «свистопляску». И
это при том, что лабораторные исследования по�
казали – тенгизская нефть и сырой газ, включая
сероводород «смешиваются при первом же кон�
такте».

В марте 2006г. эксперименты по закачке газа
были продолжены после принятия дополнитель�
ных мер защиты и научных исследований. Закачка
газа сама по себе не является чем�то необычным в
добывающей промышленности. Но, в истории
мировой нефтяной промышленности ни одна из
нефтяных компаний в мире не имеет в мире опыта
эксплуатации компрессоров в 50000 л.с., работаю�
щих при давлении 9000 фунтов/квдюйм (620 бар),
при таком высоком давлении и содержании серо�
водорода. Подобная закачка газа на месторожде�
нии Карачаганак, по геологическим условиям
имеющее сходство с Тенгизским месторождением
фактически оказалась неудачной.

Есть два фактора успешной закачки. Первый:
насколько будет результативной реакция нагнета�
тельной скважины на газ и эффективно ли газ нач�
нет вытеснять нефть в коллекторе нефть. И второй
– скольких пор он достигнет. Совокупный эффект
этих двух факторов инженеры�нефтяники называ�
ют «охватом пласта».

Тенгизское месторождение необычно своей
толщиной. Тенгиз является карбонатным место�
рождением: его структура состоит из ракушечных
и скелетных отложений, которым миллионы лет и
которые известны тем, что образуют пути потоки,
не позволяющие газу проникать во все части (по�
ры) коллектора, тот самый охват пласта.

Тенгиз разрабатывается в режиме первичной
добычи, то есть добывается под давлением, изна�
чально имеющимся в пласте. Давление в пласте
оцениваются в 440�500 бар., то есть, половина то�
го, что имелось к моменту создания ТШО.

Погоня со снижением себестоимости добычи, а
она до создания ТШО составляла 130 долл. за 1 т.,
а в настоящее время – 15, привела к резкому паде�
нию давления в пластах. Этого результата ТШО
достигла путем сверхнормативной добычи на 4 са�
мых продуктивных скважинах. Что, кстати, явля�
лось грубейшим нарушением правил недрополь�
зования и технических положений заключенного
контракта между корпорацией Шеврон и РК.

Согласно стратегическим целям ТШО по рас�
ширению производства принят ускоренный план
развития производственных мощностей, который
предусматривает достижение уровня добычи 32
млн.т. нефти в год к 2010г.
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Проект второго поколения (ПВП) предусма�
тривает строительство добывающего, перерабаты�
вающего и вспомогательного комплексов произ�
водительностью 7,4 млн.т. нефти в год.

Дополнительно предполагается увеличение до�
бычи на 3,8 млн.т. в год при объединении ПВП и
проекта закачки сырого газа (ЗСГ). ЗСГ является
экономически привлекательным альтернативным
методом расширения производства, который по�
зволит сохранить пластовое давление, тем самым,
повысив нефтеотдачу месторождения. ЗСГ реали�
зуется в два этапа:

Первый этап – опытно�промышленная закачка
обессеренного газа, который и был начат 6 нояб.
после годовой задержки. Данный проект не несет
увеличения объемов производства на ТШО и слу�
жит исключительно для оценки возможностей по
закачке газа в пласт. На втором этапе, если станет
виден положительный эффект, будет произведен
переход на закачку сырого газа (замена ротора
компрессора и строительство нагнетательных тру�
бопроводов высокого давления).

После реализации проекта закачки и завода
второго поколения, добыча нефти ТШО планиру�
ется на уровне 23,9�24,4 млн.т. в год. ТШО изучает
проекты дальнейшего расширения (в случае ус�
пешности закачки газа в пласт они условно будут
называться «ЗСГ�этап 3», «ЗСГ� этап 4».

Исследования американских специалистов по�
казали, что на Тенгизском месторождении при
удачном использовании технологии ЗСГ в плат�
форменную часть объекта 1 может быть достигну�
та экономически выгодная добыча нефти в 32�42
млн.т. в год, то есть увеличение добычи нефти еще
от 8 до 18 млн.т. в год.

Что может утроить добычу нефти на Тенгизе и,
соответственно, доходы акционеров Тенгизского
проекта. Осталось лишь подождать полгода до ре�
зультатов испытаний первой нагнетательной сква�
жины. Пока объявлять праздник рановато. Gaz�
eta.kz, 17.11.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» оформила сделку по
приобретению 50% акций Чимкентского нефтепе�
рерабатывающего завода (в Южно�Казахстанской
обл.). «16 нояб. 2006г. АО «Национальная компа�
ния «КазМунайГаз» подписало с CNPC Internatio�
nal, являющейся дочерней организацией Китай�
ской национальной нефтяной компании, ком�
плексный договор купли� продажи акций и согла�
шение акционеров», – говорится в сообщении
компании. Соглашениями определяются условия
приобретения «КазМунайГазом» 50% акций в Val�
sera Holding BV, являющейся материнской компа�
нией ТОО «ПетроКазахстан Ойл Продактс» (Чим�
кентский НПЗ), а также условия ведения совме�
стного бизнеса.

Документы закрепляют договоренности, до�
стигнутые сторонами ранее при покупке «КазМу�
найГазом» 33% акций компании PetroKazakhstan
Inc, отмечается в сообщении. Компанией Petro�
Kazakhstan Inc, занимающейся разведкой, добы�
чей и переработкой нефти в Казахстане, владеет
CNPC International. «Приобретение «КазМунай�
Газом» посредством АО «Торговый дом «КазМу�
найГаз» доли участия в уставном капитале в ТОО
«ПетроКазахстан Ойл Продактс» послужит обес�
печению энергетической безопасности в южном
регионе Казахстана, позволит увеличить государ�

ственные активы в нефтегазовом секторе. Через
национальную компанию правительство получает
контроль над Чимкентским НПЗ, имеющим стра�
тегическое значение для страны, и большее влия�
ние на внутренний рынок нефтепродуктов», –
подчеркивается в сообщении.

Летом «КазМунайГаз» юридически оформил
сделку по приобретению у CNPC 33% акций Pet�
roKazakhstan и созданию СП на базе Чимкентско�
го НПЗ. Тогда стороны подписали два документа:
соглашение по приобретению 33% доли и согла�
шение акционеров. Основными активами Petro�
Kazakhstan являются Шымкентский НПЗ и Кум�
кольская группа месторождений (Кызылордин�
ская обл., на юге республики). С окт. 2005г. Petro�
Kazakhstan полностью принадлежала CNPC Inter�
national, которая купила все акции PetroKa�
zakhstan за 4,18 млрд.долл. у канадских владельцев
компании. После этого CNPC и «КазМунайГаз»
договорились, что казахстанская компания полу�
чит в собственность 33% акций PetroKazakhstan, а
также право совместного управления Чимкент�
ским НПЗ и право сбыта нефтепродуктов на пари�
тетных условиях. Интерфакс, 17.11.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Moo�
dy’s впервые присвоило рейтинг казахстанской га�
зораспределительной компании «КазТрансГаз» –
приоритетный необеспеченный рейтинг Baa1, со�
общается в пресс�релизе агентства. Прогноз рей�
тинга – «стабильный». Присвоенный рейтинг
отражает монопольную позицию компании на
рынке распределения газа Казахстана и наличие
долгосрочных соглашений (до 2017г.) на поставку
газа на экспорт, а также внутри страны, отмечают
аналитики Moody’s.

Эксперты агентства учитывали сильную пози�
цию «КазТрансГаза» в сфере поставок газа пред�
приятиям и населению республики, а также благо�
приятную позицию газораспределительной сети.
АО «КазТрансГаз» создано в 2000г. для управле�
ния, обслуживания и эксплуатации инфраструк�
туры магистральных газопроводов в Казахстане.
«КазТрансГаз» входит в состав национальной
нефтегазовой компании Казахстана «КазМунай�
Газ» и контролирует основную газопроводную
сеть республики протяженностью 10 тыс.км. с го�
довой пропускной способностью до 190
млрд.куб.м. Интерфакс, 17.11.2006г.

– ОАО «Лукойл» (РТС: LKOH) подписало со�
глашение с «КазМунайГазом» и испанской Repsol
по проекту «Жамбай», сообщил журналистам ви�
це�президент «Лукойла», президент Lukoil Overse�
as Андрей Кузяев. «Соглашение подписано неде�
лю назад», – сказал он. По словам А.Кузяева, «Лу�
койлу» будет принадлежать 25% в проекте, «Каз�
МунайГазу» – 50%, Repsol – 25%. В пресс�службе
Lukoil Overseas журналистам уточнили, что согла�
шение пока не вступило в силу, т.к. оно должно
получить ряд согласований в Казахстане и пройти
финансово�организационные процедуры.

Проект «Жамбай», включающий в себя нефте�
носные участки Жамбай Южный и Забурунье
Южное в казахстанском секторе Каспия, разраба�
тывается ТОО «Жамбай», которое полностью при�
надлежит «КазМунайГазу». Согласно данным, ра�
нее обнародованным компанией «КазМунайТе�
низ» («дочка» «КазМунайГаза»), которая вела в
2003г. разведывательные работы на указанных
нефтяных структурах, их прогнозные геологиче�
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ские ресурсы оцениваются на уровне 600 млн.т.
условного топлива. Интерфакс, 16.11.2006г.

– Казахстан намерен воспрепятствовать прода�
же нефтяных активов Nations Energy китайской
государственной инвестиционной компании Chi�
na International Trust & Investment Corp. (CITIC),
заявил министр энергетики и минеральных ресур�
сов республики Бактыкожа Измухамбетов в среду
на заседании рабочей группы нижней палаты пар�
ламента республики по вопросам внесения попра�
вок в законодательство в сфере недропользования
и нефтяных операций. По словам Б.Измухамбето�
ва, посол Китая прислал ему письмо с просьбой
принять руководителя Citic.

Как сообщалось, основным нефтяным активом
Nations Energy в Казахстане является месторожде�
ние Каражанбас. Всего компания добывает 50
тыс.бар. нефтяного эквивалента в сутки и распо�
лагает запасами в 340 млн.бар. Нефть с месторож�
дения Каражанбас транспортируется по трубопро�
водной системе «КазТрансОйла» (нефтетранс�
портная «дочка» национальной нефтегазовой
компании «КазМунайГаз») и поставляется на
Атырауский НПЗ. На экспорт нефть через мор�
ской порт Актау на Каспии транспортируется в
порты Средиземного и Черного морей и далее на
рынки Восточной Европы.

Nations Energy Co Ltd сообщила в конце окт., что
китайская CITIC приобретает ее активы за 1,9
млрд.долл., завершение сделки намечено на дек.
Согласно казахстанскому законодательству, госу�
дарство имеет приоритетное право на выкуп акти�
вов добывающих отраслей, расположенных в рес�
публике, если принято решение об их продаже. Ки�
тай продолжает укреплять свои позиции в нефтега�
зодобывающей промышленности Казахстана –
вслед за приобретением китайской CNPC компа�
нии PetroKazakhstan в пред.г. за 4,2 млрд.долл. При�
чем на этот раз конкурентами китайской компании
были в т.ч. и российские предприятия: о своем ин�
тересе к выставленному на продажу активу сообща�
ла «Русснефть», по неофициальным данным, пере�
говоры с Nations Energy также вел «Лукойл».

В начале нояб. ряд депутатов мажилиса (ни�
жней палаты парламента) на пленарном заседании
выразил обеспокоенность усилением присутствия
китайских инвесторов в нефтегазовом секторе Ка�
захстана. «На наших глазах ведется большая рабо�
та по приобретению (Китаем) ряда нефтяных ком�
паний, работающих в Казахстане», – отмечал пар�
ламентарий Валерий Котович. По его данным, в
случае покупок этих компаний Китай будет кон�
тролировать порядка 28% объемов добычи в Ка�
захстане. В случае завершения сделки, которая ве�
дется с «Мангистаумунайгазом», этот показатель
превысит 40% добычи нефти в республике. Китай�
ская сторона разрабатывает ряд крупных место�
рождений на западе и юге Казахстана. В пред.г.
был построен нефтепровод из Казахстана в Китай
первоочередной мощностью 10 млн.т. нефти в год
с последующим двукратным расширением. Ин�
терфакс, 16.11.2006г.

– Министр энергетики и минеральных ресур�
сов Казахстана сказал, что намерен вмешаться в
сделку по продаже добывающей нефть в стране
компании Nations Energy китайской CITIC за 1,9
млрд.долл. Основным активом Nations Energy яв�
ляется нефтегазовое месторождение «Каражан�
бас» на западе Казахстана.

Согласно принятым в последние годы поправ�
кам в законодательство Казахстана, любые сдел�
ки, связанные с нефтегазовыми активами на тер�
ритории страны, могут совершаться лишь с согла�
сия правительства. Зарегистрированная в Канаде
Nations Energy принадлежит индонезийским ин�
весторам.

Богаты нефтью и металлами Казахстан принял
поправки в законодательство, дающие правитель�
ству контроль над всеми сделками по продаже
нефтедобывающих активов, в пред.г. Это позволи�
ло правительству вмешаться в сделку с другой ка�
надской компанией – PetroKazakhstan, покупа�
тель которой, китайская CNPC, согласился в ито�
ге продать часть акций Казахстану. Правительство
до сих пор не комментировало сделку CITIC и Na�
tions Energy, о которой компании объявили в кон�
це окт. Рейтер, 16.11.2006г.

– Национальная нефтегазовая корпорация
«Казмунайгаз» и китайская CNPC планируют на�
чать строительство магистрального газопровода из
Казахстана в КНР в 2008г., заявил генеральный
менеджер по газовым проектам «Казмунайгаза»
Мусабек Исаев в Пекине.

М.Исаев выступил на проходящем в столице
КНР международном форуме China Gas Summit
2006. По его словам, плановая пропускная этого
газопровода составит 10 млрд.куб.м. природного
газа ежегодно. Коммерческую эксплуатацию этого
газопровода намечено начать в 2009г. Вторую оче�
редь газопровода планируется завершить в 2012г.,
и с ее вводом в строй пропускная способность воз�
растет до 30 млрд.куб.м. газа в год. М.Исаев также
подтвердил, что «Казмунайгаз» активно привлека�
ет к сотрудничеству в газовом секторе китайские
компании. Также выступивший на пекинском фо�
руме заместитель главы нефтегазового департа�
мента госкомитета КНР по развитию и реформам
Ван Цзин заявил, что спрос на природный газ в
Китае на протяжении 20 предстоящих лет будет
возрастать на 15% ежегодно. В этом случае потре�
бление газа в Китае к 2030г. с нынешних 45
млрд.куб.м. возрастет до 300 млрд.куб.м., отметил
Ван Цзин. Интерфакс, 9.11.2006г.

– Мажилис (нижняя палата) парламента Ка�
захстана на пленарном заседании в среду одобрил
проект закона «О ратификации протокола о внесе�
нии изменений в протокол к соглашению между
Казахстаном и Россией о разграничении дна се�
верной части Каспийского моря в целях осущест�
вления суверенных прав на недропользование от 6
июля 1998г.».

Как отмечается в заключении комитета мажи�
лиса по международным делам, обороне и безо�
пасности, вступление в силу данного протокола
необходимо для реализации достигнутых ранее
договоренностей между Казахстаном и Россией о
совместном освоении структур Курмангазы («Ку�
лалинская»), Центральная и месторождения Хва�
лынское в северной части Каспия.

Изменения в протокол предусматривают воз�
можность освоения структур Центральная и место�
рождения Хвалынское, находящихся под юрис�
дикцией РФ в соответствии с межгосударственны�
ми договоренностями, на условиях соглашений о
разделе продукции, поясняется в заключении.

Согласно ему, в отношении данных участков не
будут применяться требования законодательства
России об их включении в перечни участков недр,
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право пользования которыми может быть предо�
ставлено на условиях раздела продукции, а также о
проведении каких�либо конкурсов или аукцио�
нов, подтверждающих отсутствие возможности
геологического изучения, разведки и добычи по�
лезных ископаемых на этих участках недр на иных
условиях пользования недрами, отличных от усло�
вий раздела продукции. «Реализация данного про�
токола создаст благоприятные условия для начала
совместного освоения структуры Центральная и
месторождения Хвалынское», – отмечается в за�
ключении.

Протокол о внесении изменений в протокол к
соглашению между Казахстаном и Россией о раз�
граничении дна северной части Каспийского моря
в целях осуществления суверенных прав на недро�
пользование от 6 июля 1998г. подписан главами
государств в Санкт�Петербурге 25 янв. 2006г. Ин�
терфакс, 8.11.2006г.

– Госкомпания по управлению газотранспорт�
ными магистралями Казахстана «КазТрансГаз»
привлекла синдицированный кредит на 500
млн.долл., сообщили в компании. Средства при�
влечены до мая 2007г. под Libor + 40 базисных
пунктов. Организаторами займа выступили ABN
Amro и BNP Paribas.

По словам сотрудника компании, «КазТранс�
Газ» также намерен привлечь синдицированный
кредит на 52 млн.долл. сроком на 7 лет. Организато�
ром займа выступает HSBC. Окончательные доку�
менты о привлечении этого займа еще не подписа�
ны, уточнил он. АО «КазТрансГаз» создано в 2000г.
для приобретения, управления, обслуживания и эк�
сплуатации инфраструктуры магистральных газо�
проводов в Казахстане. «КазТрансГаз» входит в со�
став национальной нефтегазовой компании Казах�
стана «КазМунайГаз» и контролирует основную га�
зопроводную сеть республики протяженностью 10
тыс.км. с годовой пропускной способностью до 190
млрд.куб.м. Интерфакс, 7.11.2006г.

– Появившаяся информация о возможной
остановке перекачки нефти по казахстанско�ки�
тайскому нефтепроводу Атасу�Алашанькоу не со�
ответствует действительности, сообщил инфор�
мированный китайский источник, близкий к об�
служиванию нефтепровода.

Источник сказал, что никаких остановок неф�
тепровода не ожидается, он будет работать в нор�
мальном режиме, причем не только без снижения
объема перекачиваемой нефти, а, напротив, с воз�
можным их наращиванием.

По словам источника, «эти слухи – игра, возмож�
но, они преследуют цель оказания влияния на веду�
щиеся торговые переговоры между компаниями
двух стран, в т.ч. и по приобретению Китаем новых
активов». Он не конкретизировал, об активах каких
компаний на территории Казахстана идет речь.

В ответ на просьбу прокомментировать сообще�
ния о возможной закачке в нефтепровод россий�
ской нефти, собеседник сказал: «Ранее «Роснефть»
и некоторые другие российские компании про�
являли интерес к этой теме. В 2006г. они отказались
пользоваться нефтепроводом Атасу�Алашанькоу,
на 2007г. заявок от них пока не поступало». «Я счи�
таю, что пассивность российских нефтяников свя�
зана со строительством нефтепровода Восточная
Сибирь�Тихий Океан и ответвления от него на Ки�
тай. Они рассчитывают на эксплуатацию своего
нефтепровода», – сказал собеседник агентства.

В ТОО «Казахстанско�Китайский трубопро�
вод», которое является заказчиком строительства
и владельцем нефтепровода, также заявили, что
появившаяся информация о возможной остановке
в зимний период прокачки нефти по казахстан�
ско� китайскому нефтепроводу Атасу�Алашань�
коу не соответствует действительности.

Нефтепровод Атасу�Алашанькоу является вто�
рой частью межгосударственного нефтетранс�
портного проекта «Казахстан�Китай». Владельцем
нефтепровода является СП ТОО «Казахстанско�
китайский трубопровод», участниками которого
на равнодолевой основе выступают АО «КазТран�
сОйл» (нефтетранспортная «дочка» национальной
нефтегазовой компании «КазМунайГаз») и Ки�
тайская национальная корпорация по разведке и
разработке нефти и газа.

Протяженность нефтепровода составляет 962,2
км., диаметр трубы – 813 мм, пропускная способ�
ность 10 млн.т. нефти в год на первом этапе с воз�
можностью увеличения до 20 млн.т. в год на втором
этапе. Президент АК «Транснефть» Семен Вайн�
шток на днях не исключил, что объем прокачки
российской нефти в Китай по казахстано� китай�
скому нефтепроводу Атасу�Алашанькоу в 2007г.
составит 7 млн.т. «Полагаю, что через Казахстан по
Атасу�Алашанькоу, возможно, будет прокачано 7
млн.т. российской нефти. Это будет зависеть от то�
го, насколько они (Казахстан) сумеют справиться с
собственной вязкостью», – пояснил он.

Трубопровод заполняется нефтью Кумколь�
ского месторождения, которая отличается высо�
ким содержанием парафинов. Предполагалось,
что российская нефть сможет уменьшить вязкость
нефти и это облегчит прокачку сырья, в частности,
в зимний период. В период холодов вязкость неф�
ти увеличивается, что приводит к необходимости
ее подогревать для обеспечения транспортировки.
Интерфакс, 2.11.2006г.

– Замдиректор института мировой экономики
и политики (ИМЭП) при фонде первого прези�
дента Казахстана Лейла Музапарова считает, что
создание Москвой и Астаной нефтяного картеля
усилит позиции РФ и Казахстана.

«С точки зрения национальных и государствен�
ных интересов, формирование своеобразного ка�
захстанско�российского нефтяного картеля уси�
лило бы как минимум позиции Астаны и Москвы
как продавцов на мировых рынках. Одновременно
этот картель мог бы стать и одним из факторов
влияния на мировые цены», – заявила она, высту�
пая на международной конференции «Стратегиче�
ское партнерство Казахстана и России: современ�
ное состояние и перспективы развития» в среду в
Алма�Ате.

Эксперт отметила, что сегодня меняется не
только ценовая, «но и геополитическая ситуация
глобального нефтяного рынка». «В странах Севе�
ро�Восточной Азии складываются основные цен�
тры достижения, вокруг которых и будет разви�
ваться многостороннее сотрудничество в энерге�
тической сфере. Москва и Астана могут взять на
себя главную структурообразующую роль в стано�
влении многостороннего евразийского сотрудни�
чества», – убеждена Л.Музапаров, отметив, что
принципиальное значение в этом отношении дол�
жно быть отведено созданию в обеих странах соот�
ветствующей нормативно�правовой базы, а также
условий для свободного и бесперебойного транзи�
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та энергоресурсов и проведения согласованной
таможенно�тарифной и налоговой политики в
энергосекторе.

«Формирование общего рынка энергоресурсов
в России и Казахстане в дальнейшем может стать
основой для создания единого экономического
пространства в рамках ЕврАзЭС», – добавила она.
В свою очередь председатель президиума Совета
по внешней и оборонной политике РФ Сергей Ка�
раганов сказал на этой конференции, что России и
Казахстану в ближайшие годы предстоит вместе
решать ряд и других стратегических задач в то�
пливно�энергетическом секторе.

«В мире обостряется борьба за доступ к нефте�
ресурсам. Через несколько лет можно ожидать,
что наша доля нефти и газа на мировом рынке бу�
дет сокращаться из�за того, что будут расти по�
ставки из других нефтерынков, и наши мировые
позиции будут тихо проседать», – сказал он. «Кру�
пнейшая проблема, с которой столкнутся Россия
и страны Центральной Азии, – это рост неста�
бильности на Ближнем Востоке. Там ситуация
становится угрожающей, она может предоставить
нам как новые возможности, так и новые вызовы,
в частности, может обернуться ростом нестабиль�
ности в регионе», – отметил С.Караганов.

Помимо этого, говоря о нефтяных ресурсах в
контексте мировой политики, он выразил мнение,
что Казахстан и Россия могут столкнуться еще с
одной внешнеполитической проблемой – получе�
ние Ираном ядерного оружия.

«Иран получит ядерное оружие в течение 5�8
лет. Это резко изменит стратегическую ситуацию в
регионе и в мире в целом. С точки зрения нефти,
это будет означать, что Иран, получив ядерное
оружие, будет уверенно выходить на мировой ры�
нок и будет в меньшей степени прислушиваться к
другим государствам», – уверен эксперт. Огром�
ные запасы нефти в Иране «совершенно очевид�
ны», отметил он, в связи с чем перед Казахстаном
и Россией «встанет вопрос участия в развитии
иранского нефтяного сектора, поскольку там нет
ни технологий, ни людей для быстрого развития
этого сектора». «За Иран будут активно бороться и
другие азиатские нефтяные компании. Было бы
глупо упустить эту возможность», – отметил С.Ка�
раганов. Интерфакс, 1.11.2006г.

– Некоторые депутаты мажилиса (нижней пала�
ты) парламента Казахстана на заседании в среду в
Астане выразили обеспокоенность наращиванием
присутствия иностранных компаний в нефтегазо�
вом секторе республики. В частности, депутат Али�
хан Байменов в депутатском запросе призвал пре�
мьер�министра Казахстана Даниала Ахметова отве�
тить на ряд вопросов, в т.ч. о долях государствен�
ных, отечественных частных, иностранных част�
ных и иностранных государственных компаний в
нефтегазовом секторе республики, приоритетах
правительства в краткосрочной и долгосрочной
перспективе в нефтегазовой отрасли; мерах по уве�
личению доли казахстанского бизнеса в этой сфере.

Обращение А.Байменова поддержал парламен�
тарий Валерий Котович, отметив, что его настора�
живает «активная экспансия Китая». «На наших
глазах ведется большая работа по приобретению
(Китаем – «ИФ») ряда нефтяных компаний, рабо�
тающих в Казахстане, – это очень даже настойчи�
во и даже, можно сказать, прямолинейно», – ска�
зал В.Котович.

«У меня есть цифры, что в случае покупок этих
компаний Китай будет контролировать у нас по�
рядка 28% объемов добычи в стране. В случае за�
вершения сделки, которая на сегодня ведется с
«Мангистаумунайгазом», этот показатель превы�
сит 40% добычи нефти в Казахстане», – сказал
парламентарий. «Мангистаумунайгаз» является
одной из крупных нефтедобывающих компаний в
Казахстане. В янв.�сент. 2006г. она добыла 4 млн.
330,8 тыс.т. нефти, что на 620,2 тыс.т. больше, чем
в аналогичном периоде пред.г., и 143,228
млн.куб.м. природного газа (на 6,326 млн.куб.м.
больше соответственно). В пред.г. «Мангистауму�
найгаз» добыл 5 млн. 660 тыс.т. нефти (на 7,7%
больше, чем в 2004г.), 213,654 млн.куб.м. природ�
ного газа (на 28,6% больше).

АО «Мангистаумунайгаз» было создано в 1995г.
В июне 1996г. предприятие получило лицензии
правительства Казахстана на 25 лет для добычи
углеводородного сырья на газонефтяных место�
рождениях Асар, Бурмаша, Каламкас, Жетыбай
Восточный, на нефтяных месторождениях Алато�
бе и Карагие Северное, нефтегазоконденсатном
месторождении Жетыбай, нефтегазовом место�
рождении Оймаша, а в нояб. 1996г. – лицензию
для добычи нефти на нефтегазоконденсатном ме�
сторождении Жетыбай Южный.

На начало июля 2006г. 97% размещенных ак�
ций АО «Мангистаумунайгаз» владела компания
Central Asia Petroleum (Джакарта, Индонезия).
Китайская сторона разрабатывает ряд крупных
месторождений на западе и юге Казахстана. В
пред.г. был построен нефтепровод из Казахстана в
Китай первоочередной мощностью 10 млн.т. неф�
ти в год с последующим двукратным расширени�
ем. Согласно официальной статистике, в Казах�
стане в 2005г. добыто 51258,2 тыс.т. нефти и 10660
тыс.т. газоконденсата, что соответственно на 1,2%
и на 21% больше, чем в 2004г. Ожидается, что в
тек.г. в республике будет добыто порядка 64 млн. т.
нефти и газоконденсата. Интерфакс, 1.11.2006г.

– Китайская государственная инвестиционная
корпорация Citic Group сделала еще один шаг в
гонке Пекина за иностранными нефтяными акти�
вами, договорившись купить за 1,9 млрд.долл. ме�
сторождение в Казахстане, принадлежащее Na�
tions Energy Co Ltd. О сделке – которой, по казах�
станскому законодательству, еще предстоит полу�
чить одобрение официальной Астаны – стороны
объявили в четверг. Кроме того, согласие должны
также дать акционеры компаний и суд канадской
пров.Альберта.

Основным среди приобретаемых активов явля�
ется нефтегазовое месторождение «Каражанбас»
на западе Казахстана. Ежесуточная добыча с ме�
сторождения составляет 50 000 бар., а доказанные
запасы углеводородов оцениваются в более чем
340 млн.бар. «Это приобретение должно позво�
лить CITIC создать надежную базу для развития
стратегии расширения своего энергетического
бизнеса за рубежом», – заявил Чзан Цзицзин, гла�
ва Citic Group. Зарегистрированная в Канаде Na�
tions Energy принадлежит индонезийским инве�
сторам. Nations вела переговоры с Citic с июня, од�
нако в июле сделка оказалась под угрозой из�за
беспокойства казахской стороны растущими объе�
мом инвестиций из Китая.

В граничащем с КНР Казахстане уже работает
самая крупная китайская нефтяная компания Chi�
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na National Petroleum Corp (CNPC), которая эк�
спортирует казахскую нефть на северо�запад Ки�
тая, второго в мире потребителя «черного золота».
В пред.г. CNPC купила добывающую нефть в Ка�
захстане и зарегистрированную в Канаде компа�
нию PetroKazakhstan, предложив 4,2 млрд.долл.
Китай остро нуждается в энергоресурсах и пока
вынужден импортировать половину нефти,
необходимой для своей экономики. Ранее источ�
ники сообщали, что Citic для проведения сделки
может заручиться поддержкой некоего индийско�
го партнера, среди которых называли государ�
ственную компанию Oil and Natural Gas Corp Ltd и
Mittal Steel. Однако в заявлении, сделанном в че�
тверг, ни одна из этих компаний не упоминается.

Citic сообщила, что исследует перспективы
строительства среднего по масштабам нефтепере�
рабатывающего завода в Мангистауской обл., где
располагается «Каражанбас» и поиска казахского
партнера для этого проекта. Участие такого парт�
нера – в лице казахстанской государственной
нефтегазовой компании «Казмунайгаз» – было
условием Казахстана, которое он выдвинул в свое
время CNPC для покупки PetroKazakhstan.

Месторождение «Каражанбас» было открыто в
1970гг., однако уровень добычи был низок до тех
пор, пока Nations Energy не приобрела его в 1997г.
За 6 лет компания увеличила добычу с 5 000 бар. в
сутки до 41 000 бар. Аналитики называют цену по�
купки – 5,59 долл. за бар. доказанных запасов – от�
носительно низкой. CNPC в пред.г. заплатила при
покупке PetroKazakhstan 7,6 долл. за бар. Однако
они также указывают на высокую плотность неф�
ти, добываемой на месторождении, что затрудняет
ее транспортировку и снижает ценность для поку�
пателя, сообщает Lawtek. ИА Regnum, 29.10.2006г.

– Объем прокачки тенгизской нефти по нефте�
проводу Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД) в следую�
щем году может составить 100 тыс.бар. в сутки. Об
этом сегодня на пресс�конференции заявил пре�
зидент BP�Azerbaijan Дэвид Вудворд. По словам Д.
Вудворда, переговоры между трубопроводной
компанией BTC Co (оператор по строительству и
эксплуатации нефтепровода Баку�Тбилиси�Джей�
хан) и компанией Chevron по прокачке тенгизской
нефти по БТД в 2007г. пока продолжаются.

«Конкретных договоренностей между сторона�
ми еще нет, но переговорный процесс продвигает�
ся, и в случае его положительного исхода в 2007г.
по БТД будет прокачиваться 100 тыс.бар. тенгиз�
ской нефти», – отметил он. «Причем в соответ�
ствии с установленным банком качества при
транспортировке по BTC тенгизской нефти, кото�
рая на 5% ниже по качеству сорта Azeri Light, ком�
пания Chevron будет получать на терминале Джей�
хан на 5% ниже в каждом бар.», – добавил Д. Ву�
дворд. Он также подчеркнул, что в сент. этого года
достигнут наивысший объем прокачки нефти по
данному трубопроводу – 520 тыс.бар.

«Ожидается, что проектный объем прокачки в 1
млн.б/д будет достигнут в течение 2007г., что по�
зволит отгружать из Джейхана 1�2 танкера ежесу�
точно. Причем в следующем году прокачка нефти
с блока «Азери�Чыраг�Гюнешли» по БТД составит
в среднем 500 тыс.бар. в сутки, а 50 тыс.бар. при�
дется на газоконденсат с месторождения «Шах Де�
низ»», – сказал Д. Вудворд.

BP не исключает возможности прокачки в сле�
дующем году по Баку�Тбилиси�Джейхан нефти с

других месторождений Азербайджана. С начала
отгрузки первого танкера с азербайджанской неф�
тью с терминала Джейхан в июне т.г. уже отпра�
влено 27 млн.бар. (приблизительно 3,7 млн.т.)
нефти «АЧГ». Ожидается, что к концу этого года
будет экспортировано 50 млн.бар.

За янв.�сент. 2006г. затраты по проекту строи�
тельства Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД) составили
834 млн.долл. при планируемых на текущий год
934 млн.долл. KZ�today, 27.10.2006г.

– После 2020г. основной объем прокачки по
нефтепроводу Баку�Тбилиси�Джейхан (БТД) при�
дется на казахстанскую нефть, сообщил сегодня
на конференции «Хазарнефтьгазятаг�2006» испол�
нительный директор AzBTC Co (представляет ин�
тересы Азербайджана в проекте) Ильхам Насиров,
передает корреспондент агентства.

«После 2012г. ожидается снижение объемов до�
бычи нефти на блоке месторождений Азери – Чы�
раг – Гюнешли (АЧГ), поэтому к 2020�2023гг. и
после объемы прокачки нефти с этого блока по
БТД будут незначительными, и будет преобладать
доля казахстанской нефти», – сказал И. Насиров.

Доставка казахстанской нефти до Баку танке�
рами будет осуществляться по системе Kazakhstan
Caspian Transportation System (KCTS).

«Уже начаты работы по развитию наземной ин�
фраструктуры, включающей трубопровод длиной
700 км. от Курыка до Атырау, а также строитель�
ство терминалов в Курыке и в Азербайджане. На
начальном этапе в 2010г. по KCTS будет прокачи�
ваться 500 тыс.бар. нефти в сутки, а в дальнейшем
он может возрасти до 750�800 тыс.бар. нефти в
день», – отметил И. Насиров.

По его словам, ежесуточный объем прокачки
нефти по БТД составляет 550 тыс.бар. нефти, а с
марта 2007г. трубопровод выйдет на проектную
мощность в 1 млн.б/д. При этом в перспективе его
пропускная способность может быть увеличена до
2 млн.б/д.

«Только для прокачки по нефтепроводу нефти
с АЧГ, включая 15% казахстанской нефти четырех
компаний (ENI, Total, ConocoPhillips и Inpex),
пропускную способность нефтепровода требуется
увеличить до 1,2 млн.бар. Для транспортировки
определенных объемов нефти с месторождения
Кашаган мощность нефтепровода надо будет уве�
личить до 1,5 млн.б/д, а в дальнейшем не исключе�
но ее увеличение до 2 млн.б/д для транспортиров�
ки дополнительной нефти из Средней Азии», –
сказал И. Насиров.

Согласно прогнозам, мировая потребность в
нефти в 2010г. возрастет до 87 млн.б/д, а в 2030 – до
110 млн.б/д. «Углеводородные запасы Каспийско�
го региона оцениваются в 210 млрд.бар., что позво�
лит удовлетворить мировые потребности в нефти в
течение 8 лет. При этом только запасы нефти в
Азербайджане оцениваются в 5 трлн. куб.м. газа и
30 млрд.бар. нефти», – сказал И. Насиров.

Протяженность нефтепровода БТД составляет
1768 км., а пропускная способность – 50 млн.т.
нефти в год. Акционерами трубопроводной ком�
пании «BTC Co» являются: BP (30,1% долевого
участия), ГНКАР (25%), Chevron (8,9%), Statoil
(8,71%), TPAO (6,53%), Itochu (3,4%), Amerada
Hess (2,36%), ENI (5%), ConocoPhilliрs (2,5%), In�
рex (2,5%), Total (5%).

16 июня 2006г. в Алматы между Казахстаном и
Азербайджаном подписано межправительствен�
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ное соглашение по вопросам транспортировки ка�
захстанской нефти по БТД, предусматривающее
создание системы Актау – Баку с последующим
подключением к этому нефтепроводу. Соглаше�
ние рассчитано на прокачку 25 млн.т. казахстан�
ской нефти. На начальном этапе предусматрива�
ется транспортировка по БТД 7,5 млн.т. казах�
станской нефти.

Контракт на разработку блока месторождений
Азери – Чыраг – Гюнешли подписан 20 сент.
1994г. сроком на 25 лет с возможностью продле�
ния еще на 5 лет. Пик добычи нефти с блока при�
дется на 2008 – 2012г., когда ежесуточный объем
добычи ожидается на уровне 1 млн.б/д. Участни�
ками контракта являются: BP (оператор – 34,1%),
Chevron (10,3%), ГНКАР (10%), Inрex (10%), Sta�
toil (8,6%), ExxonMobil (8%), TPAO (6,8%), Devon
(5,6%), Itochu (3,9%), Amerada Hess (2,7%). KZ�to�
day, 26.10.2006г.

– Китайская госинвестиционная корпорация
CITIC сделала еще один шаг в гонке Пекина за
иностранными нефтяными активами, договорив�
шись купить за 1,9 млрд.долл. месторождение в
Казахстане, принадлежащее Nations Energy.

О сделке – которой, по казахстанскому законо�
дательству, еще предстоит получить одобрение
официальной Астаны – стороны объявили. Со�
гласие должны также дать акционеры компаний и
суд канадской провинции Альберта.

Основным среди приобретаемых активов явля�
ется нефтегазовое месторождение «Каражанбас»
на западе Казахстана. Ежесуточная добыча с ме�
сторождения составляет 50 тыс.бар., а доказанные
запасы углеводородов оцениваются в более чем
340 млн.бар. «Это приобретение должно позво�
лить CITIC создать надежную базу для развития
стратегии расширения своего энергетического
бизнеса за рубежом», – заявил Чзан Цзицзин, гла�
ва CITIC Group.

Зарегистрированная в Канаде Nations Energy
принадлежит индонезийским инвесторам. Nations
вела переговоры с CITIC с июня, однако в июле
сделка оказалась под угрозой из�за беспокойства
казахской стороны растущими объемом инвести�
ций из Китая.

В граничащем с КНР Казахстане уже работает
самая крупная китайская нефтяная компания Chi�
na National Petroleum Corp (CNPC), которая эк�
спортирует казахскую нефть на северо�запад Ки�
тая, второго в мире потребителя «черного золота».
В пред.г. CNPC купила добывающую нефть в Ка�
захстане и зарегистрированную в Канаде компа�
нию PetroKazakhstan, предложив 4,2 млрд.долл.

Китай остро нуждается в энергоресурсах и пока
вынужден импортировать половину нефти,
необходимой для своей экономики. Ранее источ�
ники сообщали, что CITIC для проведения сделки
может заручиться поддержкой некоего индийско�
го партнера, среди которых называли государ�
ственную компанию Oil and Natural Gas Corp Ltd и
Mittal Steel. Однако в заявлении, сделанном в че�
тверг, ни одна из этих компаний не упоминается.

CITIC сообщила, что исследует перспективы
строительства среднего по масштабам нефтепере�
рабатывающего завода в Мангистауской обл., где
располагается «Каражанбас» и поиска казахского
партнера для этого проекта. Участие такого парт�
нера – в лице казахстанской государственной
нефтегазовой компании Казмунайгаз – было

условием Казахстана, которое он выдвинул в свое
время CNPC для покупки PetroKazakhstan. Место�
рождение «Каражанбас» было открыто в 1970гг.,
однако уровень добычи был низок до тех пор, по�
ка Nations Energy не приобрела его в 1997г. За
шесть лет компания увеличила добычу с 5 тыс.бар.
в сутки до 41 тыс.бар. Рейтер, 26.10.2006г.

– Ведущей национальной нефтяной компани�
ей в Казахстане является НК КазМунайГаз. Дея�
тельность Казмунайгаза оказывает определяющее
влияние на динамику показателей отрасли. И поэ�
тому всему казахстанскому обществу очень инте�
ресны планы компании на будущее, которое вряд
– ли будет безоблачным. Об этом на недавнем
нефтяном форуме Kioge�2006 рассказал вице�пре�
зидент компании Жаксыбек Кулекеев.

По результатам пред.г. объем добычи жидких
углеводородов составил в самой компании 9,4
млн.т. Если же принять во внимание, что КМГ
имеет блокирующий пакет акций в нескольких
крупных проектах, то при участии КМГ было до�
быто в пред.г. 35 млн.т. или 50% всей нефти стра�
ны.

В целом доля КМГ во внутреннем валовом про�
дукте страны достигла 8% и столько же – посту�
пления в госбюджет. Помимо добычи нефти на
долю компании приходится 60% мощностей по
трубопроводной транспортировке нефти, а также
30% нефтепереработки в Казахстане.

Дочерняя организация КазМунайГаза, Каз�
мортрансфлот – единственная организация в
стране по танкерным перевозкам нефти. КазМу�
найГаз также имеет единственную в стране сер�
висную организацию по поддержке морских неф�
тяных операций. Цель компании, заявил Ж. Ку�
лекеев – стать высокоэффективной нефтегазовой
компанией международного класса. На сегодняш�
ний день КМГ владеет акциями и долями в основ�
ном капитале 30 компаний, уделяет особое внима�
ние следующим направлениям деятельности:

Развитие ресурсной базы, расширение геогра�
фии бизнеса; развитие инфраструктуры поддерж�
ки морских операций; развитие нефтепереработки
и нефтехимии; диверсификация направлений
транспортировки; увеличение казахстанской доли
в крупных проектах; совершенствование системы
корпоративного управления.

По первому направлению свои долгосрочные
перспективы в компании связывают с освоением
морских месторождений. Ключевая роль в разви�
тии морской нефтедобычи отведена именно ей,
она является главным оператором от государства.
Законодательно предусмотрено, что доля КМГ во
вновь заключаемых соглашениях по разделу про�
дукции не может быть ниже 50%.

Одним из самых выгодных проектов стало не�
давнее приобретение доли в Северокаспийском
проекте, на что было направлено 913 млн.долл. В
КазМунайГазе уверены, что эти средства принесут
значительную прибыль. Ведь извлекаемые запасы
только Кашагана превышают 2 млрд. тонн нефти.

Подписано 4 новых соглашения о разделе продук�
ции по новым каспийским проектам: Тюбкараган,
Курмангазы, Жемчужное, Жамбай. Сегодня готовят�
ся к реализации еще 8 проектов на шельфе: Кайрам –
восточный, Каламкас – северный, Участок «Н»,
Абай, Исатай, Жамбыл, Дархан, Махамбет.

В среднесрочной перспективе в качестве резер�
ва для наращивания ресурсного потенциала, ком�
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пания видит свое участие в разведочных работах
по месторождениям Хвалынское, Центральное в
российском секторе Каспия.

Продолжается ряд крупных мероприятий по
восстановлению ресурсной базы компании на су�
ше. В т.г. важным шагом стало заключение согла�
шения о приобретении компанией 33% доли в
компании ПетроКазахстан, разрабатывающего
Кумкольскую группу месторождений. Доказан�
ные запасы ПетроКазахстан составляют 70 млн.т.
нефти.

Помимо этого, в июле этого года приобретена
50% доля участия в СП Казгермунай – также в
Кумкольском регионе. Остаточные запасы этой
компании составляют 43 млн.т. Вместе с увеличе�
нием доли в ПетроКазахстан КазМунайГаз полу�
чила право на совместное управление Шымкент�
ским НПЗ и сбыт нефтепродуктов на паритетных
условиях в южном регионе Казахстана.

Другие перспективы увеличения добычи у ком�
пании связаны прежде всего с интенсификацией
разработки уже известных крупных месторожде�
ний, таких как Тенгиз и Карачаганак. В первом
проекте КМГ является акционером, владеет 20%
акций, а во втором – полномочным органом пра�
вительства. Участие компании в управлении доля�
ми в проекте Тенгиза выходит на новый уровень.

Закончено строительство объектов и скважин
закачки сырого газа в пласт и разработка проекта
второго поколения, общей стоимостью 4,5
млрд.долл. Новые проекты расширения мощно�
стей должны быть введены в эксплуатацию к кон�
цу этого года и позволят увеличить добычу тенгиз�
ской нефти с 13 млн. до 22 млн.т. в 2007г.

КМГ приобрело активы АО Тбилгаз в Грузии,
что в перспективе должно принести хорошие диви�
денды, поскольку она становится, по сути, моно�
полистом по газу в этой стране. Также КМГ рас�
сматривает другие проекты по этому направлению.

КМГ сегодня уделяет огромное внимание по
развитию инфраструктуры поддержки морских
операций. На восточном побережье Тюбкараган�
ского залива построен и функционирует причал
по отгрузке каменной породы, мощностью до 250
тыс.т. в месяц.

В 2005г. введен в действие пусковой этап поли�
гона для захоронения токсичных промышленных
отходов. Он способен принимать отходы 3 и 4
класса опасности. Полигон уже принял отходы с
морских разведочных скважин Тюбкараган и Кур�
мангазы. С участием КМГ осуществлено строи�
тельство в аэропорту Атырау взлетно – посадоч�
ной полосы, отвечающей всем современным тре�
бованиям.

В 2006г. продолжилось строительство таких ин�
фраструктурных объектов, как база поддержки
морских операций. В связи с отсутствием в казах�
станском секторе Каспия стационарных станций
заправки судов, в нояб. пред.г. начато строитель�
ство станции заправки морских судов – со всей
инфраструктурой.

Дочерняя компания КМГ Тениз�Сервис, сов�
местно с компанией Аджип готовятся реализовать
проект строительства северокаспийской базы реа�
гирования на разливы нефти в районе поселка
Дамба. База будет состоять из Центра реагирова�
ния на разливы нефти, службы метеорологическо�
го и экологического наблюдения, материально –
технической базы снабжения.

Четвертое направление – развитие нефтехимии.
В этом году завершился важный этап – реконструк�
ция Атырауского НПЗ. Проект стоил 440 млн.долл.
Введение новых технологических мощностей по�
зволяет заводу стать единственным в стране НПЗ,
выпускающим автобензин и дизтопливо на уровне
стандартов Евро�4. Существенно снижены вредные
выбросы в атмосферу и уровень загрязнения воды.

КМГ участвует в 4 из 15 нефтехимических про�
ектах. В частности, во втором этапе модернизации
Атырауского НПЗ, предусматривающего произ�
водство бензола для нефтехимических произ�
водств. В т.г. японскими компаниями завершена
разработка соответствующего технического зада�
ния. Также КМГ ведет работу по строительству
первого крупного нефтехимического комплекса в
Атырауской обл., участвует в организации произ�
водства дорожного битума на Актауском заводе
пластмасс. Большие перспективы развития нефте�
химии в компании видят и в связи создания СП с
Россией, на базе Оренбургского ГПЗ. Соглашение
об этом уже подписано.

Пятое направление – КМГ проводит большую
работу по развитию существующей и созданию
новых путей транспортировки углеводородов.
Здесь большое значение компания придает рас�
ширению возможностей КТК. Это самый надеж�
ный и проверенный путь. КазМунайГаз, как рабо�
чий орган министерства, принимает активные
усилия в решении этого вопроса.

Вторым крупным направлением сегодня явля�
ется нефтепровод Атырау�Самара. Учитывая пла�
нируемый рост добычи нефти в Западном Казах�
стане, ведется работа по увеличению мощности
этого нефтепровода с 15 до 20 �25 млн.т. в год.

Важное место в трубопроводной системе респу�
блики занимает нефтепровод Казахстан�Китай.
Данный проект предусматривает 2 этапа, первый
из них – строительство ветки Атасу�Алашанькоу,
завершен в пред.г. В июле этого года начата его
промышленная эксплуатация. Ведется изучение
вопроса увеличения пропускной способности это�
го нефтепровода с 10 до 20 млн.т. в год. А также ве�
дется подготовка к реализации проекта нефтепро�
вода Кенкияк�Кумколь.

К 2010г. планируется создание новой транспорт�
ной системы для кашаганской нефти, в рамках
транспортного коридора Восток�Запад. Система бу�
дет включать в себя нефтепровод Искенек�Курык, с
морским нефтеналивным терминалом, с транспор�
тировкой танкерами через Каспийское море до мор�
ского терминала в районе Баку и далее по нефтепро�
воду Баку�Тбилиси�Джейхан. Эта система на на�
чальном этапе должна обеспечить транспортировку
5 млн.т. казахстанской нефти, с последующим уве�
личением до 38�40 млн.т. в год.

КазМунайГаз также проводит мероприятия по
модернизации южной системы трубопроводов, а
также строительство газопровода по маршруту Бей�
неу�Бозой�Шалкар�Самсоновка. Реализация про�
екта позволит обеспечить энергетическую безопас�
ность южного региона Казахстана через поставку га�
за с месторождений на западе страны на юг. Ресурс�
ная база этого проекта будет пополняться за счет уве�
личения добычи с месторождения Жанажол.

КМГ имеет хороший опыт совместной работы с
крупными компаниями по увеличению казахстан�
ского содержания в нефтегазовых проектах. Доля
казахстанского содержания постоянно растет.
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Шестое направление – крупнейший нефтяной
оператор страны осуществляет важные инициати�
вы в области нефтегазового машиностроения. На�
чиная с 2005г., КМГ принята новая программа по
развитию производства новых видов нефтегазово�
го оборудования на предприятиях РК.

В 2006г. будет дополнительно освоено произ�
водство 36 видов нового нефтегазового оборудова�
ния и материалов, из которых особо нужно отме�
тить буровые установки грузоподъемностью 80�
100 тонн, агрегаты для подогрева нефти, оборудо�
вание для наклонного бурения скважин, мобиль�
ные буровые установки и другие. Это оборудова�
ние уже сегодня заслужило высокие оценки у
пользователей.

Седьмое направление – совершенствование
системы управления. Участие в реализации Нац�
программ и другие факторы диктуют компании
необходимость постоянного совершенствование
корпоративного управления. Сегодня создана для
этого соответствующая инфраструктура.

В этом году в КМГ завершили этап сертифика�
ционного аудита в рамках плана мероприятий
компании по разработке интегрированной систе�
мы управления, согласно требованиям и междуна�
родным стандартам ISO – 9001 ISO �14001 и спе�
цификации 18001. К концу 2007г. планируется
также сертификация всех дочерних организаций
КМГ. Внедряются системы оценки по сбаланси�
рованным показателям.

Компания активно стремится на международ�
ный фондовый рынок, что даст новый приток ин�
вестиций для реализации новых проектов. Проду�
манная, сбалансированная политика компании,
которую можно без преувеличения назвать «неф�
тяной рукой» государства, позволяет казахстанцам
смотреть в будущее с высокой долей оптимизма.
Gazeta.kz, 19.10.2006г.

– В Актау (Казахстан) 14�15 окт. пройдет «кру�
глый стол» на тему «Казахстан�Россия: сотрудни�
чество на Каспии». Организаторами мероприятия
являются Российское агентство международной
информации РИА Новости, информационно�ана�
литический центр администрации президента Ка�
захстана и акимат (администрация) Мангистау�
ской обл. (Казахстан).

«Принять участие в работе «круглого стола»
приглашены депутаты Государственной думы Фе�
дерального собрания РФ, представители админи�
страции президента и правительства Казахстана,
ЕврАзЭС, деловых и академических кругов, экс�
пертного сообщества двух стран» , – сообщили в
оргкомитете форума. Казахстан и Россия реализу�
ют на Каспии несколько совместных проектов. В
2002г. Москва и Астана договорились, в частно�
сти, что месторождение Курмангазы, прогнозные
ресурсы которого составляют 0,3�1,8 млрд.т. неф�
ти, должно разрабатываться в режиме СРП, и каж�
дая из сторон получит в проекте 50%. Право пред�
ставлять Россию в проекте получила Роснефть, а
казахстанская доля досталась Казмунайгазу.

У Роснефти в проекте сейчас 25%, и такой же
опцион имеет Россия. СРП сроком на 55 лет пред�
полагает инвестиции в 22�23 млрд.долл. Операто�
ром проекта является Курмангазы�Петролеум –
паритетное СП двух госкомпаний.

Другим перспективным совместным проектом
двух стран является разработка месторождения
Хвалынское. До конца 2006г. «Лукойл», как ожи�

дается, завершит подготовку технологической схе�
мы разработки месторождения Хвалынское, а во II
кв. 2007г. – технико�экономического обоснова�
ния соглашения о разделе продукции.

До конца 2006г. должна быть завершена подго�
товка ТЭО СРП по проекту Центральное, включая
проведение необходимых экспертиз, а во II кв.
2007г. начнутся переговоры с межведомственны�
ми комиссиями о подготовке и заключении СРП
по проекту Центральное.

Структуры Хвалынское, Центральное и Кур�
мангазы расположены на срединной линии Ка�
спия, и, согласно межгосударственному соглаше�
нию 2002г. , они разрабатываются на паритетных
началах с российской стороной. Извлекаемые ре�
сурсы нефти структуры Центральная составляют
521,1 млн. тонн, попутного газа – 91,7 млрд.куб.м.
На Хвалынской структкуре на северном Каспии
планируется добывать ежегодно 12�14 млрд.куб.м.
газа. Промышленная разработка этого месторож�
дения, как ожидается, начнется также в 2008г.
РИА «Новости», 14.10.2006г.

– Власти Казахстана предлагают альянсу кру�
пнейшего в мире производителя стали Mittal Steel
и индийской государственной нефтегазовой ком�
пании ONGC 25% в нефтяном блоке «Сатпаев» на
шельфе Каспия, сказал министр энергетики и ми�
неральных ресурсов Бактыкожа Измухамбетов.
«Мы предложили 25%, а после обнаружения неф�
ти их доля будет увеличена до 50%», – сказал ка�
захстанский министр, находящийся в Дели. Упра�
вляющий директор ONGC Р.С. Бутола, в свою
очередь, сказал, что индийская сторона по�преж�
нему хочет получить сразу 50% в проекте, и пере�
говоры продолжаются. «Теперь, когда к нам при�
соединилась Mittal, мы рассчитываем получить
50%», – сказал он.

Казахстан оценивает потенциальные запасы
блока «Сатпаев» в 253 млн.т. условного топлива.
Представитель ONGC в пятницу назвал схожую
цифру – 1,6 млрд.бар. Mittal Steel принадлежит
британцу индийского происхождения Лакшми
Митталу. В Казахстане компания владеет един�
ственным в стране сталелитейным комбинатом.
Reuters, 13.10.2006г.

– Европейский союз (ЕС) заинтересован в со�
трудничестве с центрально�азиатскими страна�
ми по вопросу диверсификации поставок энер�
горесурсов из этого региона на внешние рынки,
заявила посол Финляндии в Казахстане Мария�
Луиза Кулхинен. «Среди секторов, в рамках ко�
торых сотрудничество имеет наибольшую важ�
ность, это управление природными ресурсами,
развитие транспортных маршрутов, энергетиче�
ская сфера. Евросоюз заинтересован в диверси�
фикации поставок энергоресурсов. В этой связи
сотрудничество с этой частью света имеет осо�
бую важность. Уже проведены переговоры о вза�
имопонимании в этой области», – сказала она в
среду в Алма�Ате, выступая на казахстанско�
финском бизнес�форуме. Финляндия председа�
тельствует в ЕС.

М.Л.Кулхинен подчеркнула, что Финляндия и
Евросоюз поддерживают развитие Казахстана,
вступление республики в ВТО, дальнейшее прове�
дение экономических реформ. По ее словам, для
ЕС также важно, чтобы «в стране продолжала раз�
виваться демократия, сохранялась стабильность,
прозрачность, верховенство закона».
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Говоря о развитии казахстанско�финского со�
трудничества, посол отметила, что страны «выхо�
дят на новую стадию двусторонних отношений».
«За последние годы показатели торгового оборота
серьезно увеличились. Мы сейчас практически до�
стигли равновесия в торговом обороте, но это не
значит, что на этом нужно останавливаться, всегда
есть что совершенствовать», – сказала она. Посе�
товала дипломат, объем финских инвестиций в
Казахстан остается незначительным. Она также
сообщила, что в ближайшее время республику на�
мерен посетить заместитель министра экономики
и внешней торговли Финляндии. «Мы считаем,
что этот визит будет своевременным, потому что
мы надеемся, что к тому времени нам удастся за�
кончить работу над соглашением по защите инве�
стиций, а также над соглашением об избежании
двойного налогообложения», – сказала М.Л.Кул�
хинен. Интерфакс, 11.10.2006г.

– Польская PGNiG подписала контракт с ка�
захстанской KEN�Sary на разведку нефти и газа в
Казахстане, сообщает польская газета Pulz Bizne�
su. Польша заинтересована в получении новых
лицензий на разведку и добычу углеводородов в
Казахстане для снижения собственной зависимо�
сти от поставок газа из России. В понедельник
PGNiG заявил, что со 2 окт. не получает газ по
контракту с RosUkrEnergо (СП с участием «Газ�
прома») (РТС: GAZP) Со своей стороны RosUk�
rEnergо и НАК «Нафтогаз Украины» заявили о
выполнении обязательств по поставкам и транс�
портировке газа.

Контракт с RosUkrEnergо на 2006г. на 2,5
млрд.куб.м. газа должен обеспечить пятую часть
потребления газа в Польше. RosUkrEnergо и
PGNiG ведут переговоры о контракте на поставку
газа в 2007г.: стороны уже согласовали объемы по�
ставок, но еще не договорились о цене. Интер�
факс, 11.10.2006г.

– Верховный суд Казахстана признал наруше�
ние права недропользования со стороны АО «Пе�
троКазахстан Кумколь Ресорсиз» (ПККР, нефте�
добывающая «дочка» PetroKazakhstan) и опреде�
лил сумму ущерба, подлежащую возмещению в
пользу «Тургай Петролеум» в 6,9 млрд. тенге (54
млн.долл.), говорится в пресс�релизе «Лукойл
Оверсиз». В нояб. 2005г. специализированный
межрайонный экономический суд Кызылордин�
ской обл. (Казахстан) полностью удовлетворил
иск «Тургай Петролеум» (СП «Лукойл Оверсиз» и
PetroKazakhstan, оператор разработки месторож�
дения Кумколь) к компании «ПетроКазахстан
Кумколь Ресорсиз» (ПККР).

Суд признал, что вследствие форсированной
добычи нефти ПККР в 1999�2003гг. произошел
переток нефти с контрактной территории «Тургай
Петролеум» на месторождении Кумколь на сопре�
дельную контрактную территорию ПККР, что
причинило существенные убытки «Тургай Петро�
леум». Отчеты независимых экспертов – Troy Iko�
da Ltd и Miller & Lents – подтвердили факт перето�
ка. ПККР обжаловала решение суда в вышестоя�
щих инстанциях. Высшая судебная инстанция Ка�
захстана не изменила вердикта.

Месторождение Кумколь разрабатывается с
1990г. «Тургай Петролеум» работает на промысле с
1995г. Доказанные остаточные запасы контракт�
ной территории «Тургай Петролеум» – 177
млн.бар. нефти, объем добычи 2005г. – 3 млн.т.

нефти, план добычи 2006г. – 3,5 млн.т. нефти. Ин�
терфакс, 11.10.2006г.

– Инвестиции в освоение гигантского нефтя�
ного месторождения Кашаган в казахстанском
секторе Каспия составили 7,1 млн.долл., сообщи�
ло агентство Интерфакс со ссылкой на пресс�
службу президента Казахстана.

В сообщении на официальном сайте президен�
та Нурсултана Назарбаева http://www.akorda.kz го�
ворится о его встрече во вторник с Паоло Скаро�
ни, генеральным менеджером итальянской Eni,
оператора Кашагана, не приводятся цифры. Со�
гласно Интерфаксу, Скарони сообщил, что общая
стоимость проекта выросла с первоначальных 10
млрд.долл. до 15 млрд.долл.

Партнерами Eni в проекте являются ExxonMo�
bil, Royal Dutch Shell, Total, ConocoPhillips, а также
казахская государственная компания Казмунай�
газ. Старт промышленной добычи на месторожде�
нии ожидается в 2009�10гг.

За счет Кашагана и освоения других каспий�
ских блоков Казахстан рассчитывает утроить до�
бычу нефти до 150 млн.т. ежегодно (3,5 млн. бар. в
сутки) к 2015г., войдя в десятку крупнейших неф�
тедобывающих стран. Reuters, 10.10.2006г.

– Первоначальный этап реализации Северо�
Каспийского проекта, в рамках которого разраба�
тываются месторождение Кашаган и другие неф�
теносные структуры в казахстанском секторе Ка�
спийского моря, предполагает объем инвестиций
в 14�15 млрд.долл. «Цифра, которая была сообще�
на общественности, касается первой очереди. Эта
цифра составляет 14�15 млрд.долл.», – сообщил
глава итальянского энергетического концерна Eni
Паоло Скарони (Paolo Scaroni) на брифинге во
вторник в Астане после встречи с президентом Ка�
захстана Нурсултаном Назарбаевым. Eni является
единым оператором Северо�Каспийского проек�
та. П.Скарони затруднился назвать общую стои�
мость проекта, пояснив, что она станет известна
после согласования акционерами консорциума
Agip KCO по разработке Кашагана нового графика
проекта и бюджета. Глава Eni отметил, что перес�
мотренный график и бюджет будут представлены
участникам консорциума до конца тек.г.

Ранее со ссылкой на управляющего директора
Agip KCO Умберто Каррару сообщалось, что кон�
сорциум намерен начать промышленную добычу
нефти на Кашагане не ранее 2009г. Между тем, по
соглашению о разделе продукции (СРП), промы�
шленная разработка месторождения должна была
начаться в 2005г. П.Скарони на брифинге отме�
тил, что отсрочка начала промышленного осво�
ения Кашаганского месторождения связана с до�
полнительными мерами по охране окружающей
среды и защите работников в районе предстоящей
нефтедобычи. «Для нас главным является защита
персонала, его здоровья на объектах, в частности
от воздействия сероводорода. В связи с этим мы
вносим определенные конструкционные измене�
ния наших морских объектов», – сказал он. «Разу�
меется, это приведет к определенным задержкам и
к некоторым дополнительным затратам. Но их
воздействие будет ограниченным и не окажет
влияние на экономику всего проекта», – заверил
глава Eni.

Он также сообщил, что в ходе встречи с Н.На�
зарбаевым обсуждались вопросы деятельности
итальянской компании в Казахстане, в т.ч. по реа�
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лизации «сложного проекта Кашаган», освоению
других месторождений Северо�Каспийского про�
екта, Карачаганакского нефтегазоконденсатного
месторождения (Eni принадлежит 32,5% участия),
вопросы транспортировки газа из Казахстана в
Россию, расширения мощности нефтепровода
КТК Тенгиз�Новороссийск. СРП для реализации
Северо�Каспийского проекта было подписано в
1997г. на 40 лет. В контрактную территорию буро�
вых работ входят нефтеносные структуры Каша�
ган, Каламкас, Актоты и Кайран. Акционерами
Agip KCO являются Eni (оператор), Total, Exxon�
Mobil, Royal Dutch/Shell – по 18,52% доли уча�
стия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и «КазМунай�
Газ» – по 8,33%. Извлекаемые запасы нефти Ка�
шагана оцениваются как минимум в 7�9 млрд.бар.,
а общие геологические запасы – в 38 млрд.бар.
Интерфакс, 10.10.2006г.

– Участники проекта освоения Карачаганак�
ского нефтегазоконденсатного месторождения в
Западно�Казахстанской обл. инвестировали с на�
чала реализации соглашения о разделе продукции
(СРП) по сент. 2006г. включительно 7,1
млрд.долл., говорится в сообщении пресс�службы
президента Казахстана, подготовленном к встрече
главы государства с руководством итальянской
компании Eni (владеет в проекте 32,5%). Добыча
газа на Карачаганаке в янв.�сент. 2006г. составила
8 млрд. 267,7 млн.куб.м., жидких углеводородов –
7 млн. 332,4 тыс.т., сообщает пресс�служба.

С начала тек.г. в систему КТК (Тенгиз�Ново�
российск) с Карачаганакского месторождения бы�
ло поставлено 4 млн. 872,2 тыс.т. углеводородов.
«С июня 2006г. начата поставка стабилизирован�
ных жидких углеводородов через трубопровод
Атырау�Самара, за 4 месяца объем поставки соста�
вил 40,3 тыс.т.», – говорится в пресс�релизе.

Ранее сообщалось, что глава Eni Паоло Скаро�
ни (Paolo Scaroni) в ходе встречи с президентом
Казахстана Нурсултаном Назарбаевым во вторник
в Астане обсудил вопросы деятельности итальян�
ской компании в Казахстане, в т.ч. по реализации
проекта Кашаган, освоению других месторожде�
ний Северо�Каспийского проекта, Карачаганак�
ского месторождения, вопросы транспортировки
газа из Казахстана в Россию, расширения мощно�
сти нефтепровода КТК Тенгиз�Новороссийск.
Карачаганакский проект реализуется в рамках
СРП, подписанного 18 нояб. 1997г. сроком на 40
лет. Всего за контрактный период планируется до�
быть порядка 300 млн.т. жидких углеводородов и
800 млрд.куб.м. газа. Согласно СРП с Казахста�
ном, месторождение разрабатывает международ�
ный консорциум Karachaganak Petroleum Opera�
ting (KPO), в который входят итальянская Eni и
британская BG (по 32,5% участия), американская
ChevronTexaco (20%) и российская НК «Лукойл»
(РТС: LKOH) (15%). Карачаганакское нефтегазо�
конденсатное месторождение является одним из
крупнейших в мире с запасами 1,2 млрд.т. жидких
углеводородов и 1,3 трлн.куб.м. газа. Интерфакс,
10.10.2006г.

– Норвегия заинтересована в расширении со�
трудничества с Казахстаном в области энергетики,
заявил госсекретарь министерства иностранных
дел Норвегии Кьетил Скугранд (Kjetil Scogrand)
журналистам во вторник в Астане после встречи с
главой казахстанского внешнеполитического ве�
домства Касымжомартом Токаевым. «Я подчер�

кнул, что норвежские нефтяные компании очень
заинтересованы в тесном взаимоотношении с Ка�
захстаном», – отметил он. По словам К.Скугран�
да, на встрече были обсуждены перспективы и воз�
можности активизации сотрудничества сторон в
области энергетики.

Добавил он, были рассмотрены вопросы взаи�
модействия в области экологии, связанные с ути�
лизацией отходов нефтяной промышленности, а
также вопросы по подготовке кадров в Норвегии
для нефтегазовой отрасли Казахстана. По мнению
К.Скугранда, товарооборот между двумя странами
«низкий» и не отвечает существующему потенциа�
лу. Согласно данным МИД Казахстана, товароо�
борот между двумя странами за янв.�авг. 2006г. со�
ставил 15,8 млн.долл., тогда как в 2005г. – 34,8
млн.долл. Всего в Казахстане работает порядка 10
норвежских компаний, преимущественно нефте�
газовых и сервисных. Интерфакс, 10.10.2006г.

– Европейский Союз намерен поддержать
строительство транскаспийского трубопровода.
«Надеемся, что в ближайшем будущем мы сможем
поддержать строительство нового трубопровода в
ЕС, выбор, скорее всего, падет на транскаспий�
ский трубопровод», – сообщил директор по Вос�
точной Европе, Кавказу и Центральной Азии Юг
Мингарелли на пресс�конференции в Астане. «ЕС
будет учитывать интересы всех заинтересованных
стран», – заверил при этом он.

«Основная цель Евросоюза – это энергообес�
печение стран ЕС. Для того чтобы этого достиг�
нуть, необходимо диверсифицировать не только
энергоисточники, но и транспортные пути», – от�
метил дипломат. «Поэтому ЕС уделяет все боль�
шее внимание Каспийскому бассейну», – пояснил
он. KZ�today, 9.10.2006г.

– При выборе с целью поддержки нового
маршрута транспортировки газа в Европу из Ка�
спийского региона и Центральной Азии Европей�
ский союз (ЕС) будет учитывать геополитическую
ситуацию и интересы стран региона, сообщил ди�
ректор Европейской комиссии (ЕК) по Восточной
Европе, Кавказу и Центральной Азии Гю Минга�
релли (Hugues Mingarelle).

«Мы надеемся, что в ближайшем будущем мы
сможем поддержать проект строительства в регио�
не нового трубопровода для транспортировки
нефти и газа странам ЕС. Очевидно, что наш вы�
бор, скорее всего, падет на Транскаспийской газо�
провод», – сказал он в понедельник в Астане на
брифинге по итогам региональной конференции
послов стран ЕС в государствах Центральной
Азии.

По словам Г.Мингарелли, Евросоюз в своем
выборе нового регионального проекта учтет суще�
ствующую в Центральной Азии и на Кавказе гео�
политическую ситуацию и интересы всех стран
Каспийского бассейна.

«Прежде чем мы сделаем этот выбор, ЕС убе�
дится, что учтены интересы всех заинтересован�
ных сторон, для чего будут проведены консульта�
ции со всеми странами Каспийского бассейна», –
сказал дипломат, добавив, что европейским инве�
сторам «необходимо сделать выбор на основе ком�
мерческих предпочтений, но с учетом геополити�
ческих аспектов».

Г.Мингарелли подчеркнул, что вопрос дивер�
сификации производителей углеводородов и
транспортных маршрутов энергопоставок в Евро�
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пу «остро стоит на повестке дня» ЕС и что в реше�
нии этой проблемы «серьезное место отводится
Каспийскому бассейну».

«ЕС старается увеличить объемы инвестиций в
нефтегазовую сферу региона. Но европейским ин�
весторам необходимы понятные «правила игры»,
для чего нужно обеспечить предсказуемую, про�
зрачную и не дискриминационную правовую ос�
нову их работы в этой сфере», – сказал дипломат.

Проект Транскаспийского газопровода актив�
но обсуждается в странах Каспийского бассейна.
Пока единого мнения о целесообразности его
строительства нет. Интерфакс, 9.10.2006г.

– Добыча нефти и газового конденсата в Казах�
стане, согласно прогнозам, в 2007г. составит 64
млн.т., в 2008г. – до 70 млн.т., в 2009г. – до 78
млн.т., сообщил вице�министр энергетики и ми�
неральных ресурсов Казахстана Болат Акчулаков в
ходе семинара по энергетическому сотрудниче�
ству государств� членов Азиатского диалога со�
трудничества в пятницу в Алма�Ате. Ранее со ссы�
лкой на данные минэнерго сообщалось, что в
2006г. в Казахстане намечено добыть 62,5 млн.т.
нефти и газоконденсата. Таким образом, добыча
этого сырья в 2007г. возрастет по сравнению с
ожидаемым показателем 2006г. на 2,4%.

Минэнерго ранее прогнозировало, что в 2010г.
в республике будет добыто 84 млн.т. нефти и кон�
денсата, в 2015г. – 150 млн.т. По данным мини�
стерства, в 2005г. в стране было добыто порядка
61,7 млн.т. нефти и газоконденсата. Утвержден�
ные извлекаемые запасы углеводородного сырья в
Казахстане, включая сушу и морские блоки на Ка�
спии, составляют: по нефти – 4,8 млрд.т. (35
млрд.бар.), по газу – 3,4 трлн.куб.м., в т.ч. запасы
месторождения Кашаган (на шельфе Каспия) оце�
ниваются в 2 млрд.т. (14 млрд.бар.) нефти и 1
трлн.куб.м. природного газа. Прогнозируемые не�
утвержденные запасы казахстанского сектора Ка�
спийского моря оцениваются в 8 млрд.т. (60
млрд.бар.) условного топлива. Интерфакс,
6.10.2006г.

– АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» (неф�
тедобывающая «дочка» национальной нефтегазо�
вой компании Казахстана «КазМунайГаз») разме�
стило не менее 67,4% объема IPO на Казахстан�
ской фондовой бирже (Kase). «Согласно офи�
циальному письму Центрального депозитария
ценных бумаг, в системе учета ЦД на 4 окт. были
зарегистрированы сделки биржевого первичного
размещения простых акций АО «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» на общее количество 17 млн. 898
тыс. шт. В рамках IPO размещается 23 млн. 86 тыс.
вновь выпущенная акция и 3 млн. 463 тыс. выпу�
щенных ранее акций. Можно сделать вывод, что в
Казахстане размещено не менее 67,4% объема гло�
бального размещения», – говорится в сообщении
биржи.

Как сообщили в АО «Разведка Добыча «КазМу�
найГаз», из общего объема бумаг, размещенных на
казахстанском рынке, 9,2 млн. акций выделено
держателям облигаций компании Munaishy Finan�
ce B.V. (100% дочернее предприятие «РД�КазМу�
найГаз»). В полном объеме удовлетворены заявки
15 казахстанских пенсионных фондов и организа�
ций, осуществляющих управление пенсионными
активами, в количестве 7,3 млн. акций. Оставше�
еся количество акций было размещено пропор�
ционально среди инвесторов, подавших заявки по

цене не ниже цены размещения. Между тем, на
Лондонской фондовой бирже (LSE) было разме�
щено 51,9 млн. глобальных депозитарных распи�
сок (global depositary receipt, GDR) АО «Разведка
Добыча «КазМунайГаз».

В минувшую среду на Kase состоялись безу�
словные торги вновь эмитированными обыкно�
венными акциями компании. На закрытии торгов
цена акций по последним заключенным сделкам
составила 12,6 тыс. тенге, что на 12,9% выше цены
размещения акций на внутреннем рынке Казах�
стана в рамках проведенного в конце сент. IPO.
Одновременно с началом безусловных торгов на
Kase проходили условные торги GDR на LSE под
биржевым символом KMG. В четверг открылись
безусловные торги GDR АО «Разведка Добыча
«КазМунайГаз». Ранее сообщалось, что АО прив�
лекло 2 млрд.долл. в результате первичного пу�
бличного размещения 40% акций на Лондонской
(LSE) и Казахстанской (KASE) фондовых биржах.
Ценные бумаги размещались в форме GDR и про�
стых акций. Цена одной GDR была установлена
на уровне 14,64 долл., цена одной акции – 11 тыс.
163 тенге.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз». Компания является
третьим крупнейшим производителем нефти в Ка�
захстане и имела, по данным на конец 2005г., запа�
сы в 1,515 млрд.бар. Выручка АО выросла с 1,2
млрд.долл. в 2003г. до 2,6 млрд.долл. в 2005г., при�
быль увеличилась за этот период с 275 млн.долл. до
1,068 млрд.долл. Интерфакс, 6.10.2006г.

– Правительство РФ одобрило проект соглаше�
ния между правительствами России и Казахстана
о сотрудничестве в создании хозяйственного об�
щества на базе Оренбургского газоперерабаты�
вающего завода. Как сообщила пресс�служба пра�
вительства, соответствующее распоряжение под�
писал премьер�министр РФ Михаил Фрадков.

Проект соглашения, представленный минпро�
мэнерго России, согласован с МИД России и дру�
гими заинтересованными федеральными органа�
ми исполнительной власти, а также с ОАО «Газ�
пром» и предварительно проработан с казахстан�
ской стороной.

Правительство поручило минпромэнерго Рос�
сии провести переговоры с казахстанской сторо�
ной и по достижении договоренности подписать
от имени правительства РФ это соглашение, раз�
решив вносить в проект изменения, не имеющие
принципиального характера. РИА «Новости»,
5.10.2006г.

– Казахстан рассматривает возможность эк�
спорта нефти на мировые рынки через Иран. Об
этом сообщил министр энергетики и минераль�
ных ресурсов Казахстана Бактыкожа Измухаме�
тов. «В долгосрочной перспективе для экспорта
казахстанской нефти не исключается возмож�
ность реализации иранского направления», – пи�
шет он в статье, опубликованной сегодня в респу�
бликанской газете «Казахстанская правда». «В
частности, – по данным министра, �проводятся
предварительные исследования по проекту нефте�
провода Казахстан�Туркмения�Иран».

В качестве альтернативы Казахстан «проявляет
интерес и к проекту строительства нефтепровода
Бургас (Болгария) – Александруполис (Греция)».
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По словам министра, реализация этого проекта
мощностью 35 млн.т. в год позволит транспорти�
ровать каспийскую и российскую нефть из черно�
морских портов России, Украины и Грузии танке�
рами до порта Бургас, далее по нефтепроводу до
порта Александруполис, оттуда нефть может по�
ставляться на рынки Юго�Восточной Азии, Ин�
дии и США. Прайм�ТАСС, 5.10.2006г.

– За последние 5 лет среднегодовой рост ино�
странных инвестиций в нефтегазовый сектор Ка�
захстана составил 31%. Об этом сегодня, выступая
на конференции KIOGE�2006, сообщил министр
энергетики и минеральных ресурсов республики
Бахтыкожа Измухамбетов. «За последние пять лет
среднегодовой рост инвестиций в нефтегазовый
сектор составил 31%. Общий объем инвестиций
составил 55 млрд.долл.», – подчеркнул глава
МЭМР РК.

По словам Б. Измухамбетова, «за последние 10�
12 лет в Казахстане обеспечена свободная атмо�
сфера ведения бизнеса нефтегазовой отрасли для
любых компаний из разных стран мира». KZ�to�
day, 4.10.2006г.

– В 2006г. в Казахстане будет добыто 62,5 млн.т.
нефти и газоконденсата, сообщил сегодня, высту�
пая на конференции KIOGE�2006 в Алматы, ми�
нистр энергетики и минеральных ресурсов респу�
блики Бахтыкожа Измухамбетов. «За 9 месяцев
2006г. в Казахстане добыча нефти составила 47,5
млн.т., переработка нефти – 8,6 млн.т.», – добавил
министр. Как сообщалось ранее, объем добычи
нефти и газового конденсата в Казахстане за янв.�
авг. 2006г. увеличился на 4,4% по сравнению с ана�
логичным периодом 2005г. и составил 43 517 тыс.т.
На 1 сент. в РК добыто 35 354,3 тыс.т. сырой неф�
ти. KZ�today, 4.10.2006г.

– Белоруссия в 2010г. увеличит объем потре�
бления природного газа до 22 млрд.куб.м., что на
9,5% превышает показатель 2005г., сообщил ми�
нистр энергетики Белоруссии Александр Озерец в
среду на пленарном заседании одиннадцатого Бе�
лорусского энергетического конгресса. «Основ�
ными условиями развития белорусской газотранс�
портной системы является заключение долгосроч�
ного соглашения о сотрудничестве с Россией», –
сказал А.Озерец.

По его словам, Белоруссия в 2006г. планирует
полностью погасить долг перед ОАО «Газпром»
(РТС: GAZP) за природный газ до 1 янв. 2003г., а
также реструктуризировать задолженность по об�
разовавшейся пене. Планируется также рекон�
струировать газотранспортные сети, провести их
комплексную диагностику, минимизировать из�
держки по ОАО «Белтрансгаз» до размера между�
народных стандартов.

По словам министра, в перспективе с загрузкой
украинского направления магистральных газо�
проводов «Торжок�Долина�Ивацевичи» объем
транзита через территорию Белоруссии к 2010г.
увеличится до 61,1 млрд.куб.м. Белоруссия в
2009/10г. планирует реконструировать газоком�
прессорные станции, сказал А.Озерец, добавив,
что окончательные сроки реконструкции зависят
от позиции ОАО «Газпром» и перспектив транзита
до 2015г. Интерфакс, 4.10.2006г.

– Стоимость строительства газопровода из Ка�
захстана в Китай может составить от 2 млрд.долл.
до 4 млрд.долл. Такое мнение высказал министр
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана

Бактыкожа Измухамбетов журналистам в ходе 14
международной нефтегазовой конференции Kio�
ge�2006 в среду в Алма�Ате.

«Объем инвестиций будет зависеть от размера
пропускной способности (газопровода). Если бу�
дет транспортироваться газ среднеазиатских рес�
публик, будет одна пропускная способность; для
нашего южного региона – другая. По нашим гру�
бым расчетам, затраты могут составлять от 2�4
млрд.долл.», – сказал он. По информации мини�
стра, национальная нефтегазовая компания «Каз�
МунайГаз» совместно с китайскими партнерами
разрабатывает технико�экономическое обоснова�
ние (ТЭО) строительства газопровода с запада на
юг Казахстана.

Он также сообщил, что завершить разработку
ТЭО планируется в I кв. 2007г. Министр отметил,
что реализация этого проекта позволит обеспечить
энергобезопасность южного региона Казахстана.
Предполагается, что газопровод с запада на юг
республики впоследствии станет составной ча�
стью трубопровода из Казахстана в Китай.

Первый вице�президент «КазМунайГаза» Жак�
сыбек Кулекеев, в свою очередь, сообщил журна�
листам в ходе конференции, что пропускная спо�
собность будущего газопровода в Китай может со�
ставить до 30 млрд.куб.м. в год. «У нас есть нес�
колько вариантов (строительства газопровода –
ИФ), но пока рано говорить об этом. Предполага�
ется до 30 млрд.куб.м. газа, с учетом выхода на Ки�
тай», – сказал он. Ранее сообщалось, что первую
очередь газопровода из Казахстана в Китай мощ�
ностью 10 млрд.куб.м. в год планируется ввести в
эксплуатацию в 2009г., а вторую – мощностью 30
млрд.куб.м. – в 2012г. Интерфакс, 4.10.2006г.

– Казахстан в 2007г. планирует подписать со�
глашения по разделу продукции (СРП) по место�
рождениям Дархан, Абай, Сатпаев, Исатай на
шельфе Каспия, сообщил управляющий директор
национальной нефтегазовой компании «КазМу�
найГаз» Жакып Марабаев на 14 международной
нефтегазовой конференции «Kioge� 2006» в среду в
Алма�Ате. Ранее сообщалось, что министерство
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана
приняло решение о предоставлении права недро�
пользования на условиях СРП по участку Абай в
июне 2005г., переговоры ведутся с норвежской
Statoil. Участок находится на расстоянии 65 км. от
берега, прогнозные геологические ресурсы соста�
вляют 387 млн.т. условного топлива.

Участок Дархан расположен западнее полуос�
трова Бозаши, прогнозные геологические ресурсы
составляют 1,505 млрд.т. условного топлива. Ме�
морандум о взаимопонимании по проекту Дархан
был подписан между компанией «КазМунайГаз» и
китайской CNPC в авг. 2005г. Участок Сатпаев на�
ходится в северной части Северо�Каспийского
поднятия, в пределах участка выделяются 3 перс�
пективные структуры: Сатпаев, Сатпаев Восточ�
ный, Карина. Расстояние от центра участка до бе�
рега – 90 км. Прогнозные извлекаемые ресурсы
составляют 253 млн.т. условного топлива. мемо�
рандум о взаимопонимании по этому проекту был
подписан между «КазМунайГазом» и индийской
компанией ONGC Videsh в фев. 2005г.Участок
Исатай расположен на расстоянии 40 км. от бере�
га, его прогнозные геологические ресурсы соста�
вляют 240 млн.т. условного топлива. Интерфакс,
4.10.2006г.
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– Казахстанская сторона рассчитывает, что до�
кументы о расширении мощности системы Ка�
спийского трубопроводного консорциума (КТК)
будут подписаны до конца тек.г. «Я многократно
встречался с представителями акционеров (КТК),
и я надеюсь, что до конца года мы завершим этот
тяжелый процесс (согласования документов)», –
сказал министр энергетики и минеральных ресур�
сов республики Бактыкожа Измухамбетов на 14
международной нефтегазовой конференции Kio�
ge�2006 в среду в Алма�Ате.

«Надеюсь, что руководители компаний�акцио�
неров, которые обсуждают этот вопрос, отнесутся
с пониманием, и мы должны это сделать до конца
года в согласии с российской стороной, естествен�
но, при приемлемых условиях для акционеров», –
добавил он. По словам министра, акционеры КТК
согласовали практически все положения мемо�
рандума о взаимопонимании сторон о принципах
реализации проекта расширения системы КТК. «В
целях принятия окончательного решения по реа�
лизации проекта расширения КТК согласованный
министрами России и Казахстана проект мемо�
рандума с приложениями, которые включают в се�
бя порядок управления экономической эффектив�
ностью проекта КТК и устав КТК�Р, направлены
для рассмотрения и согласования акционерам
КТК», – напомнил Б.Измухамбетов.

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск об�
щей протяженностью 1580 км. соединяет место�
рождения Западного Казахстана с российским по�
бережьем Черного моря. Суммарный объем от�
грузки нефти в 2005г. составил 30,5 млн.т. в год.
Такой же объем нефти предполагается транспор�
тировать по этому трубопроводу в 2006г. Одним из
актуальных вопросов проекта КТК является рас�
ширение пропускной способности нефтепровода
до 67 млн.т. в год (до проектной мощности), в т.ч.
казахстанской нефти – 50 млн.т. в год.

Проект расширения КТК включает проекти�
ровку и строительство 10 новых перекачивающих
станций, увеличение существующих резервуаров
для хранения дополнительных 480 тыс.т. нефти, а
также сооружение третьего выносного причально�
го устройства на Черном море.

Доли участия правительств�основателей КТК
распределяются следующим образом: Россия –
24%, Казахстан – 19%, Султанат Оман – 7%. Сре�
ди частных нефтяных компаний�участников кон�
сорциума – Chevron Caspian Pipeline Consortium
Company – 15%, Lukarco B.V. – 12,5%, Rosneft�
Shell Caspian Ventures – 7,5%, Mobil Caspian Pipeli�
ne Company – 7,5%, Agip International (N.A.) N.V.
– 2%, BG Overseas Holding – 2%, Kazakhstan Pipe�
line Ventures LLC – 1,75% и Oryx Caspian Pipeline
LLC – 1,75%. Интерфакс, 4.10.2006г.

– Участниками проекта разработки месторож�
дения Нурсултан («Н») в казахстанском секторе
Каспийского моря готовы стать компании Shell и
ConocoPhillips, сообщил первый вице�президент
национальной нефтегазовой компании «КазМу�
найГаз» Жаксыбек Кулекеев журналистам в среду
в Алма�Ате в рамках международной нефтегазо�
вой конференции KIOGE�2006. «У нас сегодня
имеются стратегические партнеры, с которыми
мы ведем диалог. По проекту «Н»: там сегодня на
финише находятся Shell и ConocoPhillips, и один
из них может стать нашим партнером. Это решит�
ся в ближайшее время», – пояснил он. Между тем,

управляющий директор «КазМунайГаза» Жакып
Марабаев, выступая на конференции, сообщил,
что соглашение о разделе продукции (СРП) по
данному проекту намечено подписать до конца
тек.г.

«Принято решение о предоставлении права не�
дропользования на условиях СРП. Подписание
контракта ожидается до конца 2006г.», – сказал
он. «У нас сейчас прошел формальный тендер, по
которому определены две компании, и мы сейчас
должны провести окончательную оценку, с кем
нам выгодней из партнеров двигаться дальше. Бу�
квально скоро мы об этом объявим», – сказал он,
добавив, что в решении вопроса «могут быть ва�
риации». В частности Ж.Марабаев не исключил,
что в данном проекте у «КазМунайГаза» будут два
партнера. Участок Нурсултан находится в казах�
станском секторе Каспийского моря и занимает
площадь 7,625 тыс.кв.км. Прогнозные геологиче�
ские ресурсы участка составляют 637 млн.т. услов�
ного топлива. Согласно действующему законода�
тельству, доля Казахстана в новых нефтедобываю�
щих проектах должна составлять не менее 50%.
Интерфакс, 4.10.2006г.

– Промышленная добыча нефти на месторож�
дении Кашаган в казахстанском секторе Каспий�
ского моря может начаться не ранее 2009г., сооб�
щил управляющий директор международного
консорциума Agip KCO Умберто Каррара журна�
листам в среду в Алма�Ате. «2009/10г. – это наша
реальная оценка, реальный сценарий», – сказал
он. Ранее представители Agip KCO не высказыва�
лись о конкретных сроках начала промышленной
добычи на Кашагане.

Соглашение о разделе продукции (СРП) для ре�
ализации Северо� Каспийского проекта было под�
писано в 1997г. на 40 лет. В контрактную террито�
рию буровых работ входят нефтеносные структуры
Кашаган, Каламкас, Актоты и Кайран. В междуна�
родный консорциум по разработке проекта Agip
KCO входят Eni (оператор), Total, ExxonMobil, Ro�
yal Dutch/Shell – по 18,52% доли участия, Cono�
coPhillips – 9,26%, Inpex и «КазМунайГаз» – по
8,33%. Agip KCO должен был приступить к промы�
шленной разработке Кашагана в 2005г. В фев.
2004г. консорциум достиг договоренностей с Ка�
захстаном о переносе срока начала разработки на
2008г. Agip KCO обязался выплатить стране ком�
пенсацию за отсрочку 150 млн.долл. Ранее ми�
нистр энергетики и минеральных ресурсов Казах�
стана Бактыкожа Измухамбетов заявлял, что нача�
ло коммерческой добычи нефти на месторождении
Кашаган может быть отложено на конец 2009г. –
начало 2010г. По заявлениям Agip KCO, извлекае�
мые запасы нефти Кашагана оцениваются как ми�
нимум в 7�9 млрд.бар., а общие геологические за�
пасы – в 38 млрд.бар. Интерфакс, 4.10.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» не будет поставлять сырье
на нефтеперерабатывающий завод литовского
нефтеконцерна Mazeikiu nafta (MN). Как говорит�
ся в пресс�релизе компании, никаких договоров о
поставке нефти на Mazeikiu nafta АО «НК «КазМу�
найГаз» не заключало. Таким образом, «КазМу�
найГаз» опроверг ранее появившуюся в СМИ ин�
формацию о том, что компания, уступившая поль�
скому концерну PKN Orlen в борьбе за акции Maz�
eikiu nafta, готова поставлять сырье по железной
дороге на нефтеперерабатывающий завод MN.
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«В некоторых СМИ была опубликована инфор�
мация о том, что «КазМунайГаз» намерен поста�
влять сырье литовскому нефтеконцерну MN. В
частности, утверждалось, что якобы казахстанская
сторона готова «с окт. поставлять литовскому
предприятию, не получающему российской нефти
по нефтепроводу, сырье по железной дороге в
больших количествах». Было распространено со�
общение о том, что «КазМунайГаз» уже заключил
договор на поставку 350 тыс.т. нефти на MN по
железной дороге», – говорится в пресс�релизе.

«В этих сообщениях содержится ссылка на ано�
нимные источники. В этой связи «КазМунайГаз»
официально заявляет, что вышеуказанная инфор�
мация не соответствует действительности», – от�
мечается в сообщении. «КазМунайГаз» действи�
тельно в свое время вело переговоры с заинтересо�
ванными сторонами о приобретении пакета акций
MN, где прорабатывались различные пути поста�
вок нефти. Никаких переговоров по поставкам
нефти литовской компании не ведется», – подчер�
кивается в пресс�релизе.

PKN Orlen покупает акции MN у российской
НК «Юкос» (РТС: YUKO) и литовского прави�
тельства. Получив разрешение Европейской ко�
миссии на приобретение 100% акций Mazeikiu naf�
ta, PKN Orlen намерена заплатить 1,492 млрд.долл.
«Юкосу» за 53,7% акций и 851,829 млн.долл. Литве
за 30,66% акций. В состав MN входят Мажейкяй�
ский НПЗ, нефтетерминал «Бутинге» и литовские
нефтепроводы. В результате аварии в конце июля
на российском участке нефтепровода «Дружба»
поставки нефти на НПЗ Mazeikiu nafta по трубо�
проводу прекращены. Интерфакс, 4.10.2006г.

– Первые торги обыкновенными акциями АО
«Разведка Добыча «КазМунайГаз» («РД�КазхМу�
найГаз», нефтедобывающая «дочка» националь�
ной нефтегазовой компании «КазМунайГаз») на
вторичном рынке Казахстанской фондовой биржи
(KASE) закрылись на уровне, превышающем на
12,9% цену IPO. «На закрытии торгов цена акций
по последним заключенным сделкам составила 12
600,00 тенге за бумагу, или 98,92 долл. по тек. бир�
жевому курсу. Это на 12,9% выше цены размеще�
ния акций на внутреннем рынке Казахстана в рам�
ках проведенного в конце сент. IPO», – говорится
в распространенном в среду сообщении биржи.

Торги простыми акциями и GDR АО «Разведка
Добыча «КазМунайГаз» на Казахстанской и Лон�
донской фондовых биржах планировалось начать
параллельно. Условные торги GDR должны были
начаться на LSE под биржевым символом KMG 4
окт. в 11:00 по лондонскому времени (16:00 времени
Астаны) одновременно с началом безусловных тор�
гов на KASE. Ожидается, что включение в основной
список и начало безусловных торгов GDR на LSE
состоится в 8:00 по лондонскому времени 5 окт.

Ранее сообщалось, что АО привлекло 2
млрд.долл. в результате первичного публичного
размещения 40% акций на Лондонской (LSE) и
Казахстанской (KASE) фондовых биржах. Ценные
бумаги размещались в форме GDR и простых ак�
ций. Цена одной GDR была установлена на уров�
не 14,64 долл., цена одной акции – 11 тыс. 163,39
тенге. АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз». Компания является
третьим крупнейшим производителем нефти в Ка�

захстане и имела, по данным на конец 2005г., запа�
сы в 1,515 млрд.бар. Выручка АО выросла с 1,2
млрд.долл. в 2003г. до 2,6 млрд.долл. в 2005г., при�
быль увеличилась за этот период с 275 млн.долл. до
1,068 млрд.долл. Официальный курс на 4 окт. –
127,27 тенге (1 долл.). Интерфакс, 4.10.2006г.

– Соглашение по Карачаганакскому нефтега�
зоконденсантному месторождению подписано се�
годня в присутствии президентов России и Казах�
стана Владимира Путина и Нурсултана Назарбае�
ва. Документ предусматривает создание совме�
стного газоперерабатывающего комплекса мощ�
ностью 15 млрд.куб.м. газа в год на базе Оренбург�
ского завода.

По словам В.Путина, «это серьезное соглаше�
ние, которое включает Казахстан и Россию в ре�
шение энергетических проблем основных партне�
ров, в том числе в Западной Европе».

Н.Назарбаев назвал это соглашение «самым
главным документом». «Впервые Казахстан вкла�
дывает большие деньги в российскую экономику,
а Россия позволяет приобретать Казахстану соб�
ственность на Оренбургском газоперерабатываю�
щем заводе», – сказал он.

Подписи под межправительственным соглаше�
нием о сотрудничестве в создании хозяйственного
общества на базе Оренбургского газоперерабаты�
вающего завода поставили министр промышлен�
ности и энергетики РФ Виктор Христенко и ми�
нистр энергетики и минеральных ресурсов Казах�
стана Бактыкожа Измухамбетов.

Российско�казахстанское СП на Оренбургском
заводе начнет работать с 1 января 2007г., сообщил
руководитель ООО «Оренбурггазпром» Сергей
Иванов. «Совместное предприятие будет создано
на паритетных условиях – 50 на 50, Россия вносит
в уставной капитал активы Оренбургского завода,
а Казахстан на эту же сумму – денежные средства,
который пойдут на развитие газотранспортной си�
стемы и модернизацию завода», – отметил С.Ива�
нов. Партнерами выступят российский «Газпром»
и казахстанский «КазМунайГаз». По его словам,
независимые эксперты оценили Оренбургский га�
зопреребатывающий завод в 19 млрд. руб, поэтому
Казахстан внесет 9,5 млрд. руб. «Казахстан будет
являться собственником 50% завода», – подчер�
кнул он.

C.Иванов уточнил, что средства казахстанской
стороны будут потрачены на строительство двух
газопроводов из Казахстана в Оренбургскую обл.,
сооружение установки по переработке серы и соз�
дание новых мощностей по переработке газа.

«В течение 15 лет мы будем гарантированно по�
лучать не менее 15 млрд. кубических метров газа в
год, Казахстану эта сделка выгодна, так как строи�
тельство собственного завода в 3,5 раза дороже», –
считает руководитель «Оренбурггазпрома». Он по�
яснил, что из 7 млрд. из 15 млрд.куб.м. газа будет
возвращаться в Казахстан. «Остальной газ будет
поставлять потребителям в Россию, но не исклю�
чен и экспорт», – подчеркнул С.Иванов.

При этом цена на газ для совместного предпри�
ятия будет «взаимовыгодная». По словам С.Ива�
нова, цена согласована, но он пока не стал назы�
вать конкретной суммы, добавив, что реализацией
газа будет заниматься уже действующее совме�
стное предприятие «КазРосГаз».

С.Иванов считает, что этот проект имеет «дол�
госрочную перспективу». В качестве примера он
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привел возможность развития газохимической
отрасли, которая бы выпускала полипропилен и
полиэтилен, которых не хватает в России. «В Рос�
сии в четыре раза на душу населения потребление
полиэтилена ниже, чем в Европе, у нас до сих пор
пользуются деревянной тарой», – объяснил
С.Иванов.

Он считает, что запасов Карачаганакского ме�
сторождения хватит на ближайшие 80 лет. Парал�
лельно началась геологоразведка радом с Карача�
ганаком. «Буквально сегодня мы бурим скважину,
так что можно говорить, что до конца века газа
хватит», – заключил специалист.

Губернатор Оренбургской обл. Алексей Черны�
шев уточнил, что «Оренбургский газоперерабаты�
ваеющей завод строился в свое время с учетом газа
из Карачаганака и четвертая очередь завода была
предназначена именно для его переработки, так
как в нем больше серы, чем обычно и поэтому тре�
буется особая технология». «Мы сможем прода�
вать газ в любую сторону», – считает губернатор.

Карачаганакское месторождение газа – одно из
крупнейших в мире. Оно расположено в Аксай�
ском районе Уральской обл. Республики Казах�
стан, в 130 км. от Оренбургского ГПЗ. Его запасы
оцениваются в 1,2 млрд. т жидких углеводородов и
1,3 трлн куб.м. газа. Месторождение на основе со�
глашения о разделе продукции с Казахстаном раз�
рабатывает международный консорциум Ka�
zakhstan Petroleum Operating. Проектом развития
месторождения планируется довести ежегодную
добычу газа к 2012г. до 25 млрд.куб.м. Прайм�
ТАСС, 3.10.2006г.

– Реализация программы по стопроцентной
утилизации газа на месторождениях Казахстана
будет завершена в 2010�11гг. Об этом сегодня в хо�
де пресс�конференции, посвященной открытию
14 выставки�конференции KIOGE�2006, журна�
листам сообщил директор департамента нефтяной
промышленности Министерства энергетики и
минеральных ресурсов РК Нурлан Ногаев.

По словам Н. Ногаева, всеми нефтедобываю�
щими компаниями принята программа по утили�
зации газа, утвержденная рабочей комиссией, в
состав которой входят сотрудники МЭМР, Мини�
стерства охраны окружающей среды и других ор�
ганов. «Все компании защитили свои программы.
В зависимости от уровня добычи и от сложности
производства каждой компании этот процесс бу�
дет длиться с 2008г. по 2010�11гг.», – подчеркнул
он. KZ�today, 3.10.2006г.

– Казахстан и Россия вложат 1,5 млрд.долл. в
строительство второй очереди газоперерабаты�
вающего завода в Оренбурге. Об этом на пресс�
конференции во вторник сообщил президент Ка�
захстана Нурсултан Назарбаев. Он отметил, что
каждая из сторон вложит по 750 млн.долл. После
подписания сегодняшнего соглашения Казахстан
и Россия стали совладельцами Оренбургского га�
зоперерабатывающего завода в 50 на 50%, сооб�
щил Назарбаев. РИА «Новости», 3.10.2006г.

– Российско�казахстанское совместное пред�
приятие на Оренбургском газоперерабатывающем
заводе, соглашение о создании которого будет
подписано во вторник в присутствии президентов
РФ и Казахстана, начнет работать с 1 янв. 2007г.,
сообщил журналистам руководитель Оренбурггаз�
прома Сергей Иванов. Партнерами выступят рос�
сийский Газпром и казахстанский КазМунайГаз.

Ранее сообщалось, что в конце сент. совет ди�
ректоров Газпрома одобрил участие российского
холдинга на паритетных условиях совместно с НК
КазМунайГаз в российско�казахстанском пред�
приятии на базе мощностей Оренбургского газо�
перерабатывающего завода (ГПЗ).

Создаваемое предприятие будет оказывать ус�
луги по переработке углеводородного сырья Орен�
бургской обл. и Карачаганакского газоконденса�
тного месторождения на условиях процессинга.
Создание предприятия на базе Оренбургского
ГПЗ и увеличение объемов переработки газа Кара�
чаганакского месторождения обеспечат, с учетом
более тяжелого состава сырья этого месторожде�
ния, полную загрузку всех действующих и вновь
вводимых модернизированных мощностей на
длительную перспективу.

Максимальный объем переработки (30,6
млрд.куб.м., в т.ч. 15 млрд.куб.м. газа Карача�
ганакского месторождения) будет достигнут в
2012г. Карачаганакское газоконденсатное место�
рождение расположено в Аксайском районе
Уральской обл. Казахстана в 130 км. от Оренбург�
ского ГПЗ. Разработкой и освоением месторожде�
ния занимается Карачаганак петролеум оперей�
тинг – консорциум, в который входят British Gas
(32,5% акций), Eni (32,5% акций), Сhevron (20%
акций) и «Лукойл» (15% акций).

Оренбургское газоконденсатное месторожде�
ние, являющееся основным сырьевым источни�
ком Оренбургского газохимического комплекса, с
1997г. эксплуатируется в режиме падающей добы�
чи. При наличии в Оренбурге газоперерабатываю�
щих мощностей в 37,5 млрд.куб.м.в год загрузка
собственным сырьем составляет 17 млрд.куб.м.
РИА «Новости», 3.10.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
считает, что планируемое к подписанию в Ураль�
ске межправительственное соглашение по разра�
ботке Карачаганакского месторождения и созда�
нию совместной с Россией компании на базе
Оренбургского газоперерабатывающего завода яв�
ляется «самым мощным пунктом взаимодействия»
РФ и Казахстана, помимо нефтяных проектов.

«Самое важное, что мы здесь подписываем, это
соглашение по Карачаганакскому месторожде�
нию. Впервые Казахстан вкладывает большие де�
ньги в российскую экономику, Россия позволяет
Казахстану приобретать собственность на Орен�
бургском газоперерабатывающем заводе», – ска�
зал Н.Назарбаев на встрече с президентом РФ
Владимиром Путиным в Уральске.

Н.Назарбаев отметил, что согласно договорен�
ности, достигнутой ранее, в Уральске в эти дни
проводится Форум приграничных регионов Рос�
сии и Казахстана, в котором участвуют 12 областей
из Российской Федерации и восемь казахстанских
областей. По мнению президента Казахстана, вы�
ставка товаропроизводителей приграничных ре�
гионов Казахстана и России свидетельствует о
том, что «приграничные области являются осно�
вой нашего сотрудничества».

Президент Казахстана отметил также, что в
тек.г. товарооборот c Россией вырос на 30% и вме�
сто планируемых 9 млрд.долл., превысит 11
млрд.долл. «Надеюсь, эта встреча сблизит нас как
стратегических партнеров, как государства, между
которыми заключен уникальный договор о вечной
дружбе и сотрудничестве», – отметил Н.Назарбаев.
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В.Путин отметил, что Северный Казахстан
имеет 1,5 тыс. км. протяженности границы с Рос�
сией. Как подчеркнул глава государства, «обраща�
ет на себя внимание, что 70% двустороннего това�
рооборота приходится на приграничные регио�
ны». «Это огромный вклад наших коллег на регио�
нальном уровне в развитие межгосударственных
отношений», – подчеркнул В.Путин. Интерфакс,
3.10.2006г.

– Россия и Казахстан во вторник подписали
межправительственное соглашение о создании
совместного предприятия по переработке газа Ка�
рачаганакского месторождения (Западно�Казах�
станская обл.). Соглашение о сотрудничестве в
создании хозяйственного общества на базе Орен�
бургского газоперерабатывающего завода (ОГПЗ)
подписали в Уральске в присутствии президентов
России и Казахстана Владимира Путина и Нурсул�
тана Назарбаева министр промышленности и
энергетики РФ Виктор Христенко и министр
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана
Бактыкожа Измухамбетов.

Как сообщил руководитель «Оренбурггазпром»
(«дочка» «Газпрома», владелец ОГПЗ) Сергей
Иванов, совместное предприятие на базе ОГПЗ
национальная нефтегазовая компания Казахстана
«КазМунайГаз» и российский «Газпром» (РТС:
GAZP) создают на паритетных началах. Доля
«КазМунайГаза» в этом СП оценивается в 9,5
млрд. руб., сказал он, «этого будет достаточно для
строительства двух газопроводов дополнительно
из Казахстана на Оренбург, строительства еще до�
полнительно одной установки для переработки га�
за и установки для производства серы». С.Иванов
пояснил, что, согласно оценкам компании «Де�
лойт энд Туш», стоимость активов Оренбургского
ГПЗ составляет порядка 19 млрд.руб. Российская
сторона, сказал он, в качестве своей доли в созда�
ваемом СП вносит активы этого завода.

«Казахстан станет собственником половины
этого завода. Это очень важно для Казахстана, по�
скольку имеется реальное оборудование, а у Рос�
сии будет реальная загрузка на долгие годы
сырьем», – сказал С.Иванов. Он отметил, что
«дальнейшее развитие Карачаганакского ком�
плекса именно связано с тем, что необходимо уве�
личивать утилизацию газа». «Мы в тек.г. с Карача�
ганака уже 8 млрд.куб.м. газа переработаем, т.е.
удвоить эту цифру можно, только направив инве�
стиции», – добавил С.Иванов. Реализацией газа
займется уже действующее российско�казахстан�
ское предприятие «КазРосГаз». Новое СП начнет
действовать с 1 янв. 2007г. «В течение 15 лет мы бу�
дем гарантированно получать 15 млрд.куб.м. газа в
год», – отметил С.Иванов.

По его словам, в перспективе работа СП рас�
считана на 80 лет. Для дальнейшей загрузки СП
ведется геологоразведка, испытываются новые
скважины. Соглашение, по словам С.Иванова,
выгодно обеим сторонам. Казахстан получает до�
ступ к перерабатывающим мощностям, тогда как
строительство собственного завода обошлось бы в
3,5 раза дороже. Для России оно обеспечивает ста�
бильные поставки газа на длительную перспекти�
ву, а также инвестиции на развитие ГПЗ.

Губернатор Оренбургской обл. Алексей Черны�
шев напомнил, что Оренбургский ГПЗ строился в
советские времена с учетом газа Карачаганакского
месторождения. «Четвертая очередь ГПЗ была

предназначена для переработки этого газа, кото�
рый содержит больше серы, чем обычный газ, и
для переработки которого необходима особая тех�
нология», – сказал А.Чернышев.

В июле 2006г. в Санкт�Петербурге президенты
двух стран подписали совместную декларацию о
развитии долгосрочного сотрудничества в области
переработки и реализации Карачаганакского неф�
тегазоконденсатного месторождения. Как отмеча�
лось в совместной декларации, было решено под�
держать намерения правительства РФ и Казахста�
на создать на базе Оренбургского газоперерабаты�
вающего завода на взаимовыгодных условиях СП
по переработке газа Карачаганакского месторож�
дения в объеме не менее 15 млрд.куб.м. в год. В до�
кументе отмечалось, что это обеспечит увеличение
объемов добычи и реализации сырого природного
газа данного месторождения, а также загрузку
мощностей Оренбургского газоперерабатываю�
щего завода на безопасной основе.

Переработанный совместным предприятием
газ будет поставляться на внутренний рынок Ка�
захстана на приоритетной основе, а также на эк�
спорт за пределы республики «Газпромом» или
уполномоченной им организацией. Карачаганак�
ское месторождение, расположенное в Западнока�
захстанской обл. – одно из богатейших в мире. За�
пасы нефти составляют 1,2 млрд.т., газа – 1,35
трлн.куб.м. Разработку месторождения осущест�
вляет международный консорциум «Карачаганак
Петролеум Оперейтинг Б.В.» (BG�Group – 32,5%,
ENI – 32,5%, Chevron – 20%, Lukoil – 15%).

С 2002г. ЗАО «КазРосГаз» (совместное пред�
приятие «Газпрома» и казахстанской НК «КазМу�
найГаз») осуществляет поставки сырого газа Ка�
рачаганакского месторождения для переработки
на Оренбургский газоперерабатывающий завод.
ЗАО «КазРосГаз» осуществляет через территорию
России транзит казахстанского газа на экспорт в
страны СНГ.

Оренбургское газоконденсатное месторожде�
ние, являющееся основным сырьевым источни�
ком Оренбургского газо�химического комплекса,
с 1997г. эксплуатируется в режиме падающей до�
бычи. При наличии в Оренбурге газоперерабаты�
вающий мощностей в 37,5 млрд.куб.м. в год за�
грузка собственным сырьем составляет 17
млрд.куб.м. Поставка дополнительных объемов
газа с Карачаганакского газоконденсатного место�
рождения позволяет максимально загрузить Орен�
бургский ГПЗ (ОГПЗ).

В целях выработки взаимовыгодной формы со�
трудничества была создана совместная рабочая
группа «Газпрома» и консорциума Karachaganak
Petroleum Operating, которой были проработаны
различные варианты обеспечения поставок сыро�
го газа Карачаганакского месторождения на
ОГПЗ. Результатом данной работы стало предло�
жение о создании СП на базе ОГПЗ с постепен�
ным доведением объемов поставки Карачаганак�
ского газа на ОГПЗ до 15 млрд.куб.м. в год.

Предполагается передача в уставный капитал
предприятия имущественного комплекса ОГПЗ.
Совместной рабочей группой был определен и
утвержден перечень передаваемого имущества,
компанией Deloitte & Touch проведена его оценка.
После передачи имущества вновь созданному
юридическому лицу «КазМунайГаз» произведет
выкуп 50% в данном обществе. В последующем бу�
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дет произведена реконструкция и расширение
мощностей ОГПЗ.

Создаваемое предприятие будет оказывать ус�
луги по переработке углеводородного сырья Орен�
бургской обл. и Карачаганакского месторождения
на условиях процессинга. Создание предприятия
на базе Оренбургского ГПЗ и увеличение объемов
переработки газа Карачаганакского ГКМ обеспе�
чат, с учетом тяжелого состава сырья этого место�
рождения, полную загрузку всех действующих и
вновь вводимых модернизированных мощностей
на длительную перспективу. Максимальный
объем переработки (30,6 млрд.куб.м., в т.ч. 15
млрд.куб.м. газа Карачаганакского ГКМ) будет
достигнут в 2012г. Интерфакс, 3.10.2006г.

– Общий объем капиталовложений в проект
освоения месторождения Хвалынское оценивает�
ся в 3,8 млрд.долл., сообщается в материалах ми�
нистерства промышленности и энергетики РФ.
«По месторождению Хвалынское ведется работа
по подготовке и согласованию бюджета. Опреде�
лены основные рамочные принципы дальнейшего
развития сотрудничества, и завершается работа
над подготовкой соглашения о разделе продукции
(СРП) с правительством Казахстана по этому ме�
сторождению», – говорится в материалах.

Месторождение Хвалынское открыто в 2002г.,
оно расположено в северной части Каспийского
моря в 260 км. от Астрахани, глубина моря в райо�
не месторождения составляет 25�30 м. В результате
сейсморазведочных работ 3D и бурения двух пои�
сковых скважин было выявлено пять залежей: че�
тыре газоконденсатных и одно нефтяное. В 2002г.
министерство природных ресурсов РФ утвердило
запасы месторождения (C1 + C2) в следующих
объемах: природного газа – 332 млрд.куб.м., кон�
денсата – 17 млн.т., нефти – 36 млн.т.

В 2005г. президент НК «Лукойл» Вагит Алекпе�
ров и первый вице�президент НК «КазМунайГаз»
Тимур Кулибаев подписали учредительные доку�
менты совместного предприятия ООО «Каспий�
ская нефтегазовая компания», создаваемого для
освоения месторождения Хвалынское на Каспии,
а также транспортировки и сбыта углеводородного
сырья и продуктов его переработки.

Согласно данным минпромэнерго, на нефтя�
ной структуре «Курмангазы» проводится анализ и
изучение всех имеющихся геолого�геофизических
материалов по месторождению и прилегающим
территориям с целью уточнения геологической
модели. Как сообщалось, общий объем инвести�
ций в этот проект оценивается в 23 млрд.долл., ин�
вестиции будут направляться сторонами в соот�
ветствии с их долями в проекте. Предполагаемые
доходы разработчиков недр – АО «НК «КазМу�
найГаз» и НК «Роснефть» (РТС: ROSN) составят
по 10 млрд.долл.

Структура «Курмангазы» расположена в казах�
станском секторе недропользования северной ча�
сти Каспийского моря в 120 км. к западу от по�
луострова Бузачи. Площадь контрактной террито�
рии составляет 3512 кв.км. Глубина моря в районе
работ – 5�7 м. Освоение морской структуры «Кур�
мангазы» осуществляется в соответствии с СРП,
подписанным 6 июля 2005г. между министерством
энергетики и минеральных ресурсов Казахстана, с
одной стороны, и АО «Морская нефтяная компа�
ния «КазМунайТениз» («дочка» «КазМунайГаза»)
и ООО «РН�Казахстан» («дочка» российской

«Роснефти»), – с другой стороны. По сообщению
минпромэнерго, в конце 2007г. планируется буре�
ние первой глубоководной поисковой скважины
на структуре «Центральная». Структура «Цен�
тральная» расположена в пределах российского
сектора акватории Каспийского моря в 150 км.
восточнее Махачкалы. По оценкам специалистов
«Лукойла», извлекаемые ресурсы нефти «Цен�
тральной» составляют 521,1 млн.т., попутного газа
– 91,7 млрд.куб.м. Интерфакс, 3.10.2006г.

– ОАО НК «Русснефть» рассматривает возмож�
ность приобретения нефтедобывающей компании
«Каражанбасмунай» (разрабатывает месторожде�
ние Каражанбас в Мангистауской обл. Казахста�
на), сообщил вице�президент по внешнеэкономи�
ческой деятельности «Русснефти» Игорь Кирдода.
«Мы ведем переговоры, но пока у нас нет оконча�
тельного решения. Мы ведем юридическую про�
верку. Нам это интересно», – отметил он.

Отвечая на вопрос агентства, не интересуется
ли «Русснефть» другими проектами в Казахстане,
И.Кирдода сказал: «Пока конкретно никаких про�
ектов нет, пока смотрим. Но пытаемся зайти на
этот рынок». «Очень интересен Казахстан, очень
интересный рынок для компании. У нас есть в Ор�
ске нефтеперерабатывающий завод. Очень хоро�
шо было бы, если бы сырье было из Казахстана», –
подчеркнул он. И.Кирдода также сообщил, что
«Русснефть» пока не намерена создавать сеть АЗС
в Казахстане. «Пока нет у нас нефтедобывающего
предприятия, а когда будет, то будем рассматри�
вать и сбыт», – пояснил он.

Месторождение Каражанбас в 1997г. было
приобретено канадской Nations Energy Company
Ltd, которая является держателем 94,63% уставно�
го капитала АО «Каражанбасмунай». Площадь ме�
сторождения составляет 7777,48 га. Нефть с место�
рождения Каражанбас поставляется на Атырау�
ский НПЗ и в страны Восточной Европы. В струк�
туру «Русснефти» входят 30 добывающих пред�
приятий, 3 нефтеперерабатывающих завода,
транспортное предприятие, а также сбытовая сеть
АЗС, насчитывающая 300 автозаправочных ком�
плексов. Суммарные извлекаемые запасы компа�
нии превышают 630 млн.т. Интерфакс, 3.10.2006г.

– Компания Lukoil Overseas (оператор зарубеж�
ных добывающих проектов НК «Лукойл» планиру�
ет до конца 2006г. воспользоваться 25% опционом
в проектах освоения месторождений Южное Забу�
рунье и Южный Жамбай. Как сообщил региональ�
ный директор по Казахстану Lukoil Overseas Hol�
ding. Борис Зильберминц, пока еще соответствую�
щее соглашение не подписано. «Ожидаем, что до
конца тек.г. обязательно подпишем», – сказал он.

Компания имеет 25% опцион в указанных про�
ектах, полученный в результате покупки ею ком�
пании Nelson Resources в 2005г. Геологоразведоч�
ные блоки Южный Жамбай и Южное Забурунье
находятся в казахстанском секторе Каспийского
моря. Данные участки разрабатывается ТОО
«Жамбай», дочерней структурой национальной
нефтегазовой компании Казахстана «КазМунай�
Газ». Согласно данным, ранее обнародованным
компанией «КазМунайТениз» (в составе «КазМу�
найГаза»), которая вела в 2003г. разведыватель�
ные работы на указанных нефтяных структурах,
их прогнозные геологические ресурсы превыша�
ют 600 млн.т. условного топлива. Интерфакс,
3.10.2006г.
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– Нефтепровод Атасу� Алашанькоу из Казах�
стана в Китай может быть выведен на проектную
мощность в 10 млн.т. перекачки нефти в год в
2007г., сообщил первый вице�президент нацио�
нальной нефтегазовой компании Казахстана
«КазМунайГаз» Жаксыбек Кулекеев на пресс�
конференции во вторник в Алма� Ате. «Проектная
мощность первой очереди данного трубопровода
составляет 10 млн.т. Пока заполнение идет в пла�
новом порядке. Конечно, в тек.г. на 10 млн.т. не
выйдем из�за того, что мы решали технические
проблемы. Возможно, со следующего года на за�
планированную проектную мощность выйдем», –
сказал он. Он напомнил, что трубопровод Атасу�
Алашанькоу был запущен в эксплуатацию в дек.
пред.г., а со второй половины тек.г. «китайская
сторона уже получает нефть».

Ж.Кулекеев также отметил, что когда мощно�
стей трубопровода не будет хватать для транспор�
тировки возросших объемов нефти, можно будет
приступить к расширению трубопровода до 20
млн.т. Он не назвал точных сроков реализации
проекта по расширению мощности трубопровода,
отметив, что она может быть начата в следующем
году. «Но для того, чтобы данный трубопровод за�
работал хорошо, необходимо нам на территории
Казахстана построить трубу от Кенкияка до Кум�
коля (месторождения нефти на западе и юге Ка�
захстана соответственно). Тогда из западных ре�
гионов Казахстана можно будет нефть поставлять
в китайском направлении», – сказал он. «Что ка�
сается трубопровода Кенкияк�Кумколь, сегодня
технические документы готовятся. Есть отдельные
проблемы, но они все решаемы. Я точно не могу
сказать, когда этот проект начнется. Проекты сле�
дующего года на стадии обсуждения. В следующем
году мы приступим к строительству данной трубы,
но это только намерения», – уточнил Ж.Кулекеев.

Проект магистрального нефтепровода Атасу�
Алашанькоу реализован в соответствии с рамоч�
ным соглашением между правительствами Казах�
стана и КНР «О развитии всестороннего сотруд�
ничества в области нефти и газа» от 17 мая 2004г.,
а также соглашением «Об основных принципах
строительства нефтепровода Атасу�Алашанкоу
между АО «КазМунайГаз» и Китайской нацио�
нальной нефтегазовой корпорацией (CNPC)» от
17 мая 2004г. В целях реализации проекта было
создано ТОО «Казахстанско�китайский трубопро�
вод». Сварка первого стыка магистрального неф�
тепровода Атасу�Алашанькоу состоялась 28 сент.
2004г., строительство линейной части было завер�
шено 15 дек. 2005г. Трасса трубопровода проходит
по территории трех областей Казахстана�Караган�
динской, Восточно�Казахстанской и Алма�Атин�
ской – до конечного пункта Алашанькоу на терри�
тории Китая. Заполнение нефтепровода техноло�
гической нефтью общим объемом порядка 400
тыс.т. было закончено в мае тек.г. Протяженность
нефтепровода составляет 962,2 км., диаметр трубы
– 813 мм, пропускная способность – 10 млн.т.
нефти в год на первом этапе с возможностью уве�
личения до 20 млн.т. в год на втором этапе. Нефте�
провод Атасу�Алашанькоу является второй частью
межгосударственного нефтетранспортного проек�
та «Казахстан�Китай». Интерфакс, 3.10.2006г.

– Каспийский трубопроводный консорциум
(КТК) за семь месяцев 2006г. на 1,6% увеличил
объем отгрузки нефти на экспорт на терминале

«Южная Озерейка�2» (порт Новороссийск) по
сравнению с аналогичным периодом пред.г. Со�
гласно информации, размещенной на сайте КТК,
объем отгрузки нефти в янв.�авг. составил 23 млн.
90 тыс. 509 т. по сравнению с 22 млн. 567 тыс. 612
т. за 9 месяцев пред.г. В сент. тек.г. отгрузка нефти
КТК сократилась на 1,1% – до 2 млн. 379 тыс. 63 т.
нефти. В авг. отгрузка нефти КТК выросла на 10%
– до 2 млн. 807 тыс. 339 т. нефти. Нефтепровод
КТК Тенгиз�Новороссийск общей протяженно�
стью 1580 км. соединяет месторождения Западно�
го Казахстана с российским побережьем Черного
моря. В начале апр. в ходе визита в Москву прези�
дента Казахстана Нурсултана Назарбаева было до�
стигнуто соглашение о доведении мощности КТК
до 67 млн.т. нефти, то есть до проектной мощно�
сти.

Проект расширения КТК включает проекти�
ровку и строительство 10 новых перекачивающих
станций, увеличение существующих резервуаров
для хранения дополнительных 480 тыс.т. нефти, а
также сооружение третьего выносного причально�
го устройства на Черном море. Интерфакс,
2.10.2006г.

– Общий объем инвестиций компании «Петро�
Казахстан Кумколь Ресорсиз» (нефтедобывающая
дочерняя структура PetroKazakhstan) достиг 2
млрд.долл. «За период своей работы в Кызылор�
динской обл. (Казахстан), «ПетроКазахстан Кум�
коль Ресорсиз» инвестировала 2 млрд.долл. на
строительство новых и модернизацию существую�
щих производственных объектов, развитие ин�
фраструктуры и оптимизацию технологических
процессов на разрабатываемых компанией место�
рождениях», – говорится в сообщении PetroKa�
zakhstan. Осуществленные инвестиции, отмечает�
ся в сообщении, позволили увеличить площади
разведочно�поисковых лицензионных террито�
рий, нарастить добычу нефти, реализовать ряд
крупных инфраструктурных проектов и меро�
приятий по охране окружающей среды.

В 2005г. компания «ПетроКазахстан Кумколь
Ресорсиз» в 8 раз увеличила свои разведочно�пои�
сковые лицензионные территории, приобретя три
новые лицензии на разведку 14 тыс.кв.км. (лицен�
зионный блок 1057, лицензия Караганда и лицен�
зия 951�Д). «Активная разведочно�поисковая дея�
тельность компании привела к открытию трех
перспективных месторождений (Восточный Кум�
коль, Северный Нуралы и Кольжан), позволив�
ших существенно увеличить запасы компании», –
говорится в сообщении. С момента начала дея�
тельности компании существенно увеличился
уровень добычи нефти. Если в конце 1996г. уро�
вень добычи на Кумколе составлял 5,8 тыс.т. неф�
ти в сутки, то по состоянию на 27 сент. тек.г. сред�
несуточная добыча «ПетроКазахстан Кумколь Ре�
сорсиз» достигла 10,8 тыс.т. нефти. «В целом за
время работы в области компания «ПетроКазах�
стан Кумколь Ресорсиз» добыла 47 млн.т. нефти,
включая 2,9 млн.т. в 2005г.», – указывается в сооб�
щении.

Для развития месторождений и сопутствующей
инфраструктуры был реализован ряд крупных
проектов, включая строительство коллекторных
систем, внутрипромысловых автомобильных до�
рог, систем по закачке воды в пласт с целью под�
держки пластового давления, резервуаров для хра�
нения нефти, а также бурение и обустройство
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скважин. Был осуществлен капитальный ремонт
автодороги Кызылорда – Кумколь, а на новых ме�
сторождениях компании построено жилье для
нефтяников.

Крупнейшими инфраструктурными проектами
компании стали: строительство магистрального
нефтепровода КАМ (Кызылкия, Арыскум, Май�
булак) – Джусалы протяженностью 177 км. с про�
пускной способностью 6,5 млн.т. в год и нефтена�
ливного терминала на железнодорожной станции
Джусалы, реализация программы по утилизации
попутного газа на месторождениях компании. В
рамках реализации проекта утилизации газа в
2004/5г. АО «ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз»
было инвестировано 82 млн.долл. Компания од�
ной из первых в Казахстане начала разрабатывать
и реализовывать программу утилизации газа. Реа�
лизованные за этот период проекты включают
строительство на месторождении Кумколь завода
по утилизации газа и выработке электроэнергии
мощностью 55 мвт., а также компрессионной уста�
новки по обратной закачке газа в скважину на
Арыскуме. Компания предоставила администра�
ции области 12 млн.долл. на строительство газора�
спределительных сетей и газораспределительной
установки в Кызылорде и в конце пред.г. реализо�
вала проект, направленный на обеспечение Кызы�
лординского региона природным газом.

АО «ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз» зани�
мается реализацией 5 дополнительных крупных
проектов по сбору, транспортировке и обратной
закачке попутного газа общей стоимостью 115
млн.долл., что позволит компании достичь пол�
ной утилизации попутного газа на всех разрабаты�
ваемых ею месторождениях к 2008г. В дек. тек.г.
исполняется 10 лет с начала работы компании
«ПетроКазахстан Кумколь Ресорсиз» в республи�
ке. PetroKazakhstan является интегрированной
энергетической компанией, занимается в Казах�
стане разведкой, добычей и экспортом нефти, а
также переработкой нефти и реализацией нефте�
продуктов.

Основными активами PetroKazakhstan являют�
ся Чимкентский НПЗ (Южно�Казахстанская обл.)
и Кумкольская группа месторождений (Кызылор�
динская обл., на юге республики). С окт. пред.г.
PetroKazakhstan принадлежит дочерней компании
CNPC – CNPC International, которая купила все
акции PetroKazakhstan за 4,18 млрд.долл. После
того, как CNPC International завершила покупку
PetroKazakhstan Inc., CNPC и национальная неф�
тегазовая компания Казахстана «КазМунайГаз»
договорились, что казахстанская компания полу�
чит в собственность 33% акций PetroKazakhstan, а
также право совместного управления Чимкент�
ским НПЗ и право сбыта нефтепродуктов на пари�
тетных условиях. Интерфакс, 2.10.2006г.

– Разведка Добыча Казмунайгаз, нефтедобы�
вающая «дочка» казахстанской госкомпании Каз�
мунайгаз, установила цену размещения GDR на
уровне 14,64 долл., что позволит ей выручить 2,0
млн.долл. в ходе IPO на Лондонской и Казахстан�
ской фондовых биржах, говорится в сообщении
компании. Цена соответствует верхней границе
объявленного компанией диапазона 12,75�14,75
долл. за GDR. Капитализация компании, таким
образом, составит 6,2 млн.долл. Одна GDR будет
представлять одну шестую часть простой акции.

Основной акционер компании, Казмунайгаз,

также предложит к продаже для стабилизации
рынка 3,5 млн. простых акций, недавно приобре�
тенные им по цене 250 тенге за акцию, что соот�
ветствует 0,33 долл. за GDR. Менеджеры IPO –
ABN AMRO Rothschild и Credit Suisse, а также
Merrill Lynch и Visor Capital. Торги GDR начнутся
4 окт. одновременно с торгами акциями на Казах�
станской фондовой бирже. На LSE бумагам ком�
пании будет присвоен символ KMG. РД Казму�
найгаз ранее сообщила, что ее прибыль за первые
пять месяцев 2006г. составила 326 млн.долл., уве�
личившись в 2 раза по сравнению с аналогичным
периодом пред.г. За весь 2005г. прибыль составила
355 млн.долл. Компания пообещала платить диви�
денды в 15% от прибыли после налогообложения.

Российская инвестиционная компания Атон
назвала справедливой стоимостью РД Казмунай�
газ на конец 2007г. 12,8 долл. за GDR, объясняя
свою оценку «низким качеством активов, сильной
зависимостью финансовых результатов от цены
нефти и высокими налогами». РД Казмунайгаз, в
свою очередь, называет своими сильными сторо�
нами право преимущественного доступа к нефте�
газовым активам, которые выставляются на про�
дажу в Казахстане, и новым блокам, расположен�
ным на суше, а также к транспортной инфраструк�
туре. Reuters, 29.9.2006г.

– Крупные нефтедобывающие компании США
– ExxonMobil, ConocoPhillips и Hulliburton – заин�
тересованы в реализации новых проектов в Казах�
стане. Представители компаний в четверг провели
ряд встреч с президентом Казахстана Нурсулта�
ном Назарбаевым в Вашингтоне, где глава респу�
блики находится с официальным визитом.

Как сообщил журналистам после встречи пред�
седатель совета директоров ExxonMobil Рекс Тил�
лерсон, компания ведет переговоры с нескольки�
ми компаниями Казахстана, в т.ч. с «КазМунайГа�
зом», и «возможно, в ближайшем будущем реали�
зует новые проекты в республике». «Мы будем со�
трудничать с Agip (оператор проекта разработки
Северного Каспия в составе международного кон�
сорциума Agip KCO – ИФ). Также планируется
сотрудничество с «Тенгизшевройлом» (СП с уча�
стием Chevron, разрабатывает месторождение
Тенгиз на западе Казахстана – ИФ) для разработ�
ки Карачаганакского месторождения», – сказал
Р.Тиллерсон.

Исполнительный директор ConocoPhillips
Джеймс Мулва сообщил журналистам, что в ходе
встречи с Н.Назарбаевым обсуждал новые проек�
ты компании в области разведки и добычи нефти в
Казахстане, суть проектов не уточнил. «Наша ком�
пания участвует в обоих крупных проектах – Ка�
шагане и Тенгизе, мы также желаем развить целую
сеть субподрядных организаций, которые нам бу�
дут поставлять необходимые услуги и товары», –
сказал в свою очередь председатель совета дирек�
торов Hulliburton Дэвид Лезар.

Как сообщалось, Н.Назарбаев 26�29 сент. нахо�
дится в США с официальным визитом. Президент
Казахстана в Вашингтоне с вице�президентом
США Ричардом Чейни. «Во время встречи были
обсуждены вопросы развития экономического со�
трудничества и участия американских компаний в
индустриально�инновационном развитии казах�
станской экономики», – сообщили в пресс�службе
главы государства. «В повестке дня наших двусто�
ронних отношений находятся вопросы безопасно�
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сти, борьбы с терроризмом, углубления сотрудни�
чества в энергетической сфере, участия американ�
ских компаний в развитии высокотехнологичных и
инновационных производств в Казахстане в кон�
тексте стратегии вхождения нашей страны в число
50 конкурентоспособных государств. Уверен, что
наше партнерство, подкрепленное конкретными
делами, будет служить на благо народов наших
стран», – сказал Н.Назарбаев, слова которого при�
водит пресс�служба. Интерфакс, 29.9.2006г.

– АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» (неф�
тедобывающая «дочка» национальной нефтегазо�
вой компании Казахстана «КазМунайГаз») прив�
лекло 2 млрд.долл. в результате первичного пу�
бличного размещения (IPO) 40% акций на Лон�
донской (LSE) и Казахстанской (KASE) фондовых
биржах.

Как отмечается в сообщении компании, цен�
ные бумаги размещались в форме GDR и простых
акций. Ожидается, что условные торги GDR нач�
нутся на LSE под биржевым символом «KMG» 4
окт. тек.г. в 11:00 по лондонскому времени (16:00
времени Астаны), одновременно с началом безу�
словных торгов акциями на KASE. Включение в
основной список и начало безусловных торгов
GDR на LSE состоится в 8:00 по лондонскому вре�
мени 5 окт. Компания назначила банки ABN Am�
ro Rothschild и Credit Suisse cовместными глобаль�
ными координаторами и cовместными букранне�
рами. Visor Capital является лид�менеджером и
расчетным банком для сделок на территории Ка�
захстана. «Компания удовлетворена результатами
размещения и интересом, проявленным междуна�
родными и казахстанскими инвесторами. Это раз�
мещение является важным рубежом для компа�
нии, и мы видим свое будущее в качестве компа�
нии, котируемой как на казахстанской, так и на
международных биржах, и сделаем все возможное,
чтобы обеспечить дальнейший рост компании и
повышение ее стоимости для всех наших акционе�
ров», – приводятся в пресс�релизе слова генди�
ректора АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» Ас�
кара Балжанова.

Ранее сообщалось, что цена одной GDR АО
«Разведка Добыча КазМунайГаз» была установле�
на на уровне 14,64 долл., цена одной акции – 11
тыс. 163,39 тенге. АО «Разведка Добыча «КазМу�
найГаз» было создано в марте 2004г. в результате
объединения дочерних компаний «КазМунайГа�
за» – «Эмбамунайгаз» и «Узеньмунайгаз». Офи�
циальный курс на 29 сент. – 127,12 тенге/1 долл.
Интерфакс, 29.9.2006г.

– Акционеры Chaparral Resources Inc., разраба�
тывающего месторождения в Казахстане, на со�
брании в пятницу в Лондоне одобрили слияние с
НК «Лукойл» (РТС: LKOH), говорится в сообще�
нии «Лукойла». «Предложение о слиянии компа�
ний было одобрено большинством голосов. Реше�
ние о слиянии компаний вступило в силу в тот же
день», – отмечают в компании.

Согласно сообщению, Chaparral Resources пе�
рестанет быть публичной компанией и станет
100% филиалом компании «Лукойл Оверсиз»
(оператор «Лукойла» по зарубежным проектам).
Как сообщалось, в марте «Лукойл Оверсиз», под�
писал с компанией Chaparral Resources, Inc. (заре�
гистрирована в США) соглашение о поглощении.
Предварительные условия соглашения предусма�
тривают приобретение «Лукойл Оверсизом», ко�

торый косвенно владеет 60% акций Chaparral Res�
ources, оставшиеся 40% в компании.

Соглашение было одобрено специальным ко�
митетом совета директоров Chaparral Resources,
состоящим из независимых директоров компа�
нии. Рекомендованная цена приобретения –5,8
долл. за 1 акцию. Общая стоимость приобретения
акций Chaparral Resources, не принадлежащих
«Лукойлу», может составить 88,6 млн.долл., что
соответствует стоимости приобретаемых доказан�
ных запасов нефти в 8,10 долл. за 1 бар. Ожида�
лось, что сделка будет закрыта в мае тек.г.

Ряд миноритарных акционеров Chaparral Res�
ources подали иски в суды США к менеджерам
Chaparral и компании Lukoil Overseas Holding с
требованием отменить сделку и компенсировать
финансовые убытки, т.к. считали предложенную
цену выкупа акций «несправедливой и неадекват�
ной». Суд первой инстанции штата Делавэр
(США) 22 сент. отклонил ходатайство истцов о
предварительном судебном запрете голосования
акционеров Chaparral Resources Inc. по вопросу
приобретения Lukoil Overseas миноритарной доли
акций Chaparral.

Chaparral Resources и «Лукойл Оверсиз» явля�
ются совладельцами ЗАО «Каракудукм.унай»
(ККМ.), казахстанского акционерного общества,
которому принадлежит лицензия на разработку
нефтяного месторождения Каракудук. «Лукойл
Оверсиз» косвенно владеет 76% ЗАО ККМ. Дока�
занные запасы месторождения Каракудук соста�
вляют 45,3 млн. бар. нефти. В 2005г. на месторож�
дении добыто 3,5 млн. бар. нефти. Интерфакс,
29.9.2006г.

– Дальнейшее развитие азербайджанско�казах�
станских договоренностей о транспортировке ка�
захстанской нефти по нефтепроводу Баку�Тбили�
си�Джейхан (БТД) зависит от Казахстана. Об этом
заявил журналистам министр промышленности и
энергетики Азербайджана Натик Алиев.

Министр напомнил, что в июне тек.г. прави�
тельства двух стран подписали соглашение о соз�
дании условий для прокачки казахстанской нефти
по БТД.

«Теперь спонсорская группа (СГ) проекта Ак�
тау�Баку из четырех казахстанских нефтедобытчи�
ков, являющихся участником проекта БТД, дол�
жна заключить транзитное соглашение со всеми
тремя странами – владелицами транзитной терри�
тории. При этом инициатива по подписанию это�
го соглашения должна исходить от СГ для реше�
ния вопросов, связанных с транспортным и им�
портным режимами, получением различных раз�
решений на выделение земель для строительства
портов, и других», – сказал министр.

По словам Н. Алиева, другие казахстанские
компании, желающие прокачать нефть по БТД,
должны будут заключать соглашения с BTC Co.

«Нынешняя пропускная способность БТД со�
ставляет 50 млн.т. в год, и больше этого объема,
даже при наличии казахстанской нефти, трубо�
провод принять не сможет. Поэтому если какие�то
казахстанские компании захотят экспортировать
свою нефть этим маршрутом, они должны будут
заключить соглашение с BTC Co, причем на же�
стких условиях take or pay («бери или плати»)», –
сказал министр.

Как пояснил министр, ввиду того, что прокач�
ка казахстанской нефти по БТД возможна только
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при увеличении пропускной способности нефте�
провода, такое жесткое соглашение позволит ак�
ционерам BTC Co принять это решение без риска
для себя.

«Расширение пропускной способности трубо�
провода требует от акционеров BTC Co инвести�
ций в 1 млрд.долл., а принятие такого решения без
юридической договоренности с казахстанскими
компаниями достаточно рискованно. Ведь речь
идет о большой казахстанской нефти, ожидаемой
в 2008�10гг., а к этому сроку ситуация может изме�
ниться, и Казахстан по каким�то причинам может
изменить свои намерения в отношении БТД, и
если мы самостоятельно примем это решение, то
понесем большой ущерб. Соглашение должно
быть таким, чтобы мы не несли убытки, и должно
подразумевать двустороннюю ответственность:
если казахстанские компании дадут гарантии по
прокачке, к примеру, 25 млн.т. нефти ежегодно, то
акционеры BTC Co должны будут взять на себя
обязательства по увеличению пропускной способ�
ности трубопровода к нужному сроку», – сказал
министр.

16 июня в Алматы между правительствами Ка�
захстана и Азербайджана подписано межправи�
тельственное соглашение по вопросам транспор�
тировки казахстанской нефти по БТД, предусма�
тривающей создание системы Актау�Баку, с по�
следующим подключением к этому нефтепроводу.
В ближайшее время стороны приступят к подго�
товке транзитных соглашений.

Межправительственное соглашение между
Азербайджаном и Казахстаном о транспортировке
казахстанской нефти по нефтепроводу Баку�Тби�
лиси�Джейхан рассчитано на прокачку 25 млн.т.
казахстанской нефти. На начальном этапе предус�
матривается транспортировка по БТД 7,5 млн.т.
казахстанской нефти.

Протяженность нефтепровода BTC составляет
1768 км., из них в Азербайджане – 443 км., в Гру�
зии – 248 км., а в Турции – 1077 км.. Пропускная
способность нефтепровода – 50 млн.т. нефти в
год.

Акционерами проекта являются компании,
входящие в BTC в составе: BP (30,1% долевого
участия), ГНКАР (25%), Chevron (Unocal) (8,9%),
tatoil (8,71%), TPAO (6,53%), Itochu (3,4%), Amera�
da Hess (2,36%), ENI (5%), ConocoPhilliрs (2,5%),
Inрex (2,5%), Total (5%). Причем ENI, ConocoPhil�
liрs, Inрex и Total участвуют в контракте на разра�
ботку месторождения Кашаган. KZ�today,
28.9.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
в четверг в Вашингтоне обсудил с министром
энергетики США Самуэлем Бодманом вопрос
строительства Транскаспийского газопровода. «В
ходе переговоров обсуждался вопрос о строитель�
стве Транскаспийского газопровода», – сообщил
журналистам в Вашингтоне вице�премьер – ми�
нистр экономики и бюджетного планирования
Казахстана Карим Масимов.

Он добавил, что пока никакого окончательного
решения по данному вопросу не принято. «Сейчас
идут совместные консультации. Когда будет при�
нято решение, об этом будет объявлено», – сказал
К.Масимов. По его словам, в ходе встречи «обсуж�
дались вопросы сотрудничества в энергетической
сфере в различных ее аспектах: проекты по мирно�
му использованию атома, по переводу высокообо�

гащенного урана в низкообогащенный на базе
Института ядерной физики близ Алма�Аты». «Бы�
ла обсуждена деятельность американских компа�
ний в Казахстане и маршруты транспортировки
казахстанских углеводородов на мировые рынки»,
– сообщил К.Масимов.

На встрече Н.Назарбаева с министром торго�
вли США Карлосом Гутиерресом, «обсуждался
вопрос привлечения американских инвестиций в
экономику Казахстана, а также в целом в регион,
используя возможности Казахстана в качестве ха�
ба», сказал вице�премьер. Транскаспийский газо�
провод планируется проложить по маршруту Тен�
гиз (Казахстан)�Туркменбаши (Туркмения)�Баку
(Азербайджан)�Тбилиси (Грузия)�Эрзурум (Тур�
ция).

Действует газопровод «Средняя Азия�Центр»
(САЦ), который проходит по территории Туркме�
нии, Узбекистана и Казахстана и обслуживает, по�
ставки газа на Украину и в Россию. Завершается
также строительство газопровода Баку�Тбилиси�
Эрзурум (БТЭ). Ряд европейских стран договори�
лись о реализации проекта Nabucco, призванного
обеспечить поставки энергоносителей из Цен�
тральной Азии через Турцию в Австрию. Состав�
ной частью этого проекта считается газопровод
БТЭ. Интерфакс, 28.9.2006г.

– Соглашение между нефтеперерабатываю�
щим предприятием Mazeikiu Nafta и фондом Ка�
захских нефтяных предприятий было подписано
26 сент., пишет 27 сент. литовская газета Lietuvos
Rytas. По информации издания, за 2 месяца по же�
лезной дороге в Литву будет доставлено 350 тыс.т.
нефти.

Источник в предпринимательских кругах Ка�
захстана заявил, что это будет «только первым ша�
гом», после которого начнутся постоянные по�
ставки «по хорошим ценам». На Mazeikiu Nafta не
стали подтверждать или опровергать это сообще�
ние. «Мы не будем комментировать эту новость, –
сказал руководитель пресс�службы нефтеперера�
батывающего завода Гедрюс Карсокас. – Пусть
это все остается на уровне слухов и разговоров».

29 июля из�за аварии на нефтепроводе на тер�
ритории РФ между Брянском и Новополоцком на
нефтеперерабатывающее предприятие Mazeikiu
Nafta перестала поступать нефть, а ранее, 25 мая,
компания «ЮКОС» достигла договоренности с
польским концерном PKN Orlen о продаже при�
надлежащего ей пакета акций (54%) Mazeikiu nafta
за 1 425 млн.долл. В июне 2006г. PKN Orlen выку�
пило 30,66% акций, принадлежащих правитель�
ству Литвы, за 880 млн.долл. В течение пяти лет
правительство намерено продать остальные 10%
контролируемых им акций за 278 млн.долл. В Ли�
тве известие о поломке нефтепровода называют
«политическим» и связывают с «местью России»
за то, что Mazeikiu Nafta был продан не россий�
ской компании. 10 сент. в Литве закончилась от�
грузка нефти с танкера, который прибыл из Вене�
суэлы с 70 тысячами тоннами нефти Masa�30. Это
первый танкер с нероссийской нефтью, который
прибыл в Литву после аварии на нефтепроводе
«Дружба». Таким образом, Литва практически ста�
ла реализовывать план по альтернативной достав�
ке сырья на нефтеперерабатывающий завод. ИА
Regnum, 27.9.2006г.

– 26 сент. в центральном офисе ОАО «Газпром»
состоялась рабочая встреча председателя правле�
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ния Алексея Миллера и министра энергетики и
минеральных ресурсов Казахстана Бактыкожи
Измухамбетова.

Как сообщили в управлении информации ОАО
«Газпром», стороны обсудили вопросы дальней�
шего развития сотрудничества в газовой сфере
между Россией и Казахстаном. Особое внимание
было уделено созданию совместного российско�
казахстанского предприятия на базе перерабаты�
вающих мощностей Оренбургского газоперераба�
тывающего завода (ГПЗ).

Алексей Миллер и Бактыкожи Измухамбетов
высоко оценили результаты совместной работы
ОАО «Газпром» и НК «КазМунайГаз» по созда�
нию СП.

Стороны проанализировали ход работы по за�
ключению с казахстанской стороной долгосроч�
ного контракта на поставку газа Карачаганакского
месторождения для переработки на мощностях
Оренбургского ГПЗ.

Разведанные запасы природного газа Казахста�
на 2 трлн. куб.м. Прогнозные ресурсы природного
газа с учетом шельфа Каспийского моря оценива�
ются в 8,3 трлн. куб.м. В последние годы добыча
газа в Казахстане составляет 12 млрд.куб.м. , вну�
треннее потребление – 5 млрд.куб.м. ежегодно. В
соответствии с программой развития газовой
отрасли Казахстана к 2020г. планируется наращи�
вание добычи газа до 40 млрд.куб.м. в год с воз�
можным увеличением экспортных поставок.

Карачаганакское газоконденсатное месторож�
дение расположено в Аксайском районе Ураль�
ской обл. Казахстана в 130 км. от Оренбургского
ГПЗ. Разработкой и освоением Карачаганакского
ГКМ занимается Карачаганакская Интегрирован�
ная Организация – «Карачаганак Петролеум Опе�
рейтинг» – консорциум, в который входят British
Gas (32,5% акций), ENI (32,5% акций), Сhevron
(20% акций) и «Лукойл» (15% акций). Проектом
развития месторождения планируется довести
ежегодную добычу газа к 2012г. до 25 млрд.куб.м.
ИА Regnum, 27.9.2006г.

– Соглашение между Казахстаном и Россией о
сотрудничестве в создании совместного предпри�
ятия (СП) на базе Оренбургского газоперерабаты�
вающего завода (ГПЗ) может быть подписано в хо�
де форума приграничных регионов, который со�
стоится 3 окт. в Уральске (административный
центр Западно�Казахстанской обл.), сообщила
пресс�служба премьера.

В форуме ожидается участие руководителей
двух стран. Вопрос о подготовке к этому форуму
обсуждался в среду в Астане на совещании в пра�
вительстве Казахстана, прошедшем под председа�
тельством премьер�министра Даниала Ахметова.
«В ходе совещания состоялся обмен мнениями от�
носительно готовности к подписанию двусторон�
них документов в соответствии с ранее предста�
вленным российской стороне перечнем. Всего бы�
ло рассмотрено 11 документов, 5 из которых не
вызывают разногласий и готовы к подписанию», –
указывается в распространенном пресс�релизе.
Среди таких документов в пресс�релизе названы
межправительственные соглашения о создании
СП на базе Оренбургского ГПЗ, о порядке пересе�
чения казахстанско�российской государственной
границы жителями приграничных территорий, об
«организации прямого международного железно�
дорожно�паромного сообщения через порты Ас�

траханского водно� транспортного узла Махачка�
ла (Россия) и Актау (Казахстан), а также докумен�
ты, касающиеся статуса города Байконура».

Глава казахстанского правительства, сообщает�
ся в пресс�релизе, «анализируя ситуацию по
остальным документам, отметил полную готов�
ность казахстанской стороны к подписанию». Со�
гласно пресс�релизу, в ходе совещания обсуждал�
ся «ход подготовки рабочего визита главы казах�
станского правительства в Российскую Федера�
цию, в рамках которого, состоится двусторонняя
встреча с премьер�министром РФ Михаилом
Фрадковым». В ходе этого визита, отмечается в
пресс�релизе, «планируется также проведение ря�
да встреч по вопросам сотрудничества в атомной
промышленности и дальнейшего углубления от�
ношений между двумя странами в космической
сфере». В пресс�релизе не указаны сроки визита.

СП на базе Оренбургского ГПЗ АО «Газпром»
(РТС: GAZP) планирует создать на паритетных
началах с национальной нефтегазовой компанией
Казахстана «КазМунайГаз». Оно будет заниматься
переработкой углеводородного сырья, добытого
на месторождениях РФ и на Карачаганакском ме�
сторождении в Казахстане, реконструкцией, мо�
дернизация существующих и созданием новых пе�
рерабатывающих мощностей. СП создается с обя�
зательным заключением долгосрочных (не менее
15 лет) договоров, предусматривающих закупку и
переработку газа, добытого на Карачаганаке, в
объеме не менее 15 млрд.куб.м. в год, реализацию
переработанного СП газа Карачаганакского ме�
сторождения в России и Казахстане и его экспорт
через единый экспортный канал – «Газпром».

Карачаганакское газоконденсатное месторож�
дение расположено в Западно�Казахстанской обл.
Казахстана в 130 км. от Оренбургского ГПЗ. Раз�
работкой месторождения занимается консорциум
Karachaganak Petroleum Operating, в который вхо�
дят BG (32,5%), Eni (32,5%), Сhevron (20%) и «Лу�
койл» (РТС: LKOH) (15%). Интерфакс, 27.9.2006г.

– Калмыкия рассчитывает привлечь казахстан�
ские инвестиции в строительство двух нефтепере�
качивающих станций вдоль нефтепровода Тенгиз�
Новороссийск. Данный вопрос обсуждался на
встрече президента Калмыкии Кирсана Илюмжи�
нова с послом Казахстана в России Жансеитом
Туймебаевым, сообщила пресс�служба казахстан�
ского посольства.

К.Илюмжинов отметил, что Калмыкия начи�
нает первые буровые работы на шельфе Каспий�
ского моря, и выразил заинтересованность в изу�
чении опыта Казахстана в подобных проектах.
«Знаем, что казахстанская сторона наработала до�
статочно большой опыт промышленного осво�
ения прибрежной зоны. В этом контексте Калмы�
кия заинтересована в экстраполировании казах�
станского опыта», – подчеркнул президент респу�
блики, слова которого приводятся в пресс�релизе.
Он также выразил заинтересованность в развитии
сотрудничества в области железнодорожного со�
общения и строительства новых морских портов
на Каспии.

Нефтепровод Каспийского трубопроводного
консорциума Тенгиз�Новороссийск общей протя�
женностью 1,58 тыс.км. соединяет месторождения
Западного Казахстана с российским побережьем
Черного моря. По территории Калмыкии проходит
300�километровый участок КТК. России в КТК
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принадлежит 24% участия, Казахстану – 19% уча�
стия и Оману – 7%. Среди частных нефтяных ком�
паний�участников консорциума – Chevron Caspian
Pipeline Consortium – 15%, LUKARCO B.V. –
12,5%, Rosneft�Shell Caspian Ventures – 7,5%, Mobil
Caspian Pipeline – 7,5%, Agip International (N.A.)
N.V. – 2%, BG Overseas Holding – 2%, Kazakhstan
Pipeline Ventures LLC – 1,75% и Oryx Caspian Pipe�
line LLC – 1,75%. Интерфакс, 27.9.2006г.

– СП «Тенгизшевройл» (разрабатывает кру�
пнейшее в Казахстане нефтегазовое месторожде�
ние Тенгиз) закупило товары и услуги у казахстан�
ских предприятий на 700 млн.долл., что составля�
ет свыше 50% от общих затрат на закупки компа�
нии, сообщил генеральный директор СП Тодд Ле�
ви (Todd Levy). «Затраты (ТШО – ИФ�К) на казах�
станские услуги и товары равнялись в 2005г. 787
млн.долл., что составило 42% от общих затрат на
закупки», – отметил он, выступая на открытии
двухдневного форума поставщиков ТШО в среду в
Атырау. «Одним из направлений по развитию ме�
стного бизнеса ТШО видит содействие созданию
деловых взаимовыгодных отношений между ка�
захстанскими и международными поставщиками.
Это, в свою очередь, способствует повышению
конкурентоспособности местного бизнеса, кото�
рый перенимает опыт, знания. ТШО будет и далее
продолжать осуществлять закупки услуг и товаров
местных поставщиков», – резюмировал Т.Леви.

В работе форума принимают участие представи�
тели казахстанских и зарубежных фирм�поставщи�
ков ТШО, местной власти, государственных ин�
ститутов развития, партнеры ТШО в нефтегазовой
индустрии. Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начало
в 1994г. на основе заключенного в 1993г. на равно�
долевой основе соглашения между Chevron и Ка�
захстаном. Участниками этого СП являются аме�
риканские ChevronTexaco Overseas (владеет 50%
долей) и ExxonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%),
Казахстан через национальную компанию «Каз�
МунайГаз» (20%), а также российско�американ�
ское СП LUKArco (5%). Интерфакс, 27.9.2006г.

– Горняки 5 шахт казахстанского АО «Миттал
Стил Темиртау» (Mittal Steel Temirtau) – Тентек�
ской, Шахтинской, имени Ленина, Казахстан�
ской, имени Кузембаева – намерены бастовать до
тех пор, пока им не будет повышена зараплата. За�
бастовка горняков четырех шахт продолжается
уже несколько дней, а горняки шахты имени Ку�
зембаева присоединились к акции протеста в сре�
ду днем, передал корреспондент агентства «Ин�
терфакс�Казахстан» с места событий. О том, что
забастовка будет длиться, пока не будет повышена
зарплата, горняки заявили на митинге в Шахтин�
ске после того, как к ним вышли представители
трудовых коллективов, участвовавшие в работе со�
гласительной комиссии, и предложили забастов�
щикам вернуться к работе. «Если комиссия будет
решать вопрос повышения зарплаты 10 дней –
значит ровно 10 дней мы не будем добывать
уголь», – заявили участники акции протеста.

В митинге в Шахтинске принимают участие 500
чел., работа согласительной комиссии продолжа�
ется. На данный момент лишь три угольных шахты
АО «Миттал Стил Темиртау» – Саранская, Абай�
ская, имени Костенко – продолжают работу. Ин�
терфакс, 27.9.2006г.

– Председатель правления «Газпрома» (РТС:
GAZP) Алексей Миллер и министр энергетики и

минеральных ресурсов Казахстана Бактыкожа Из�
мухамбетов во вторник в Москве обсудили созда�
ние совместного российско�казахстанского пред�
приятия на базе перерабатывающих мощностей
Оренбургского газоперерабатывающего завода
(ГПЗ). По сообщению пресс�службы «Газпрома»,
стороны «высоко оценили результаты совместной
работы ОАО «Газпром» и НК «КазМунайГаз» по
созданию СП».

А.Миллер и Б.Измухамбетов также проанали�
зировали ход работы по заключению с казахстан�
ской стороной долгосрочного контракта на по�
ставку газа Карачаганакского месторождения для
переработки на мощностях Оренбургского ГПЗ.
Карачаганакское газоконденсатное месторожде�
ние расположено в Аксайском районе Уральской
обл. Казахстана в 130 км. от Оренбургского ГПЗ.
Разработкой месторождения занимается консор�
циум Karachaganak Petroleum Operating, в который
входят British Gas (32,5%), Eni (32,5%), Сhevron
(20%) и «Лукойл» (РТС: LKOH) (15%). СП на базе
Оренбургского ГПЗ «Газпром» планирует создать
на паритетных началах с «КазМунайГазом». Оно
будет заниматься переработкой углеводородного
сырья, добытого на месторождениях РФ и на Ка�
рачаганакском месторождении в Казахстане, ре�
конструкцией, модернизация существующих и
созданием новых перерабатывающих мощностей.

СП создается с обязательным заключением
долгосрочных (не менее 15 лет) договоров, предус�
матривающих закупку и переработку газа, добыто�
го на Карачаганаке, в объеме не менее 15
млрд.куб.м. в год, реализацию переработанного
СП газа Карачаганакского месторождения в Рос�
сии и Казахстане и его экспорт через единый эк�
спортный канал – «Газпром». Вопрос о создании
СП совет директоров «Газпрома» обсудит в среду,
27 сент. Интерфакс, 26.9.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Казах�
стана «КазМунайГаз» может построить нефтепере�
рабатывающий завод в Джейхане, на средиземно�
морском побережье Турции, сообщило агентство
Bloomberg со ссылкой на газету Aksam. По данным
газеты, стоимость проекта оценивается в 3
млрд.долл. «КазМунайГаз» уже направил запрос в
регулирующий орган энергетики Турции о налого�
вом режиме и других условиях, сообщает газета.
Как сообщалось, ранее Казахстан заявлял о планах
по строительству нефтеперерабатывающего завода
на побережье Черного моря в Турции, планы по
строительству НПЗ в Турции также есть у НК «Лу�
койл» (РТС: LKOH). Интерфакс, 26.9.2006г.

– Казахстан и Южная Корея в ближайшее вре�
мя подпишут соглашение по разработке нефте�
носного блока Жамбыл в казахстанском секторе
Каспийского моря, сообщил премьер�министр
Казахстана Даниал Ахметов на брифинге в пятни�
цу в Астане. «Мы находимся на пороге подписа�
ния нашего соглашения по проекту «Жамбыл» с
корейской корпорацией. Осталось решить только
процедурные моменты, но концептуальные во�
просы, связанные с экономикой, финансово� эко�
номическими расчетами проекта и идеология со�
трудничества – решены», – сказал он.

Стороны ранее уже подписывали ряд докумен�
тов по структуре Жамбыл. В фев. 2005г. нацио�
нальная нефтегазовая компания «КазМунайГаз» и
Корейская национальная нефтяная корпорация,
представляющая Корейский консорциум в нефтя�
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ных проектах на Каспийском море, заключили со�
глашение о принципах деятельности на этом
участке.

Соглашение закрепляет основные условия бу�
дущей совместной деятельности по разведке и
освоению участка Жамбыл. Заключению этого со�
глашения предшествовала работа по совместной
технической оценке указанного участка в рамках
подписанного сторонами в марте 2004г. меморан�
дума о взаимопонимании. Интерфакс, 22.9.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» и Батумский нефтяной
терминал (Грузия) создали совместную компанию
Batumi Terminals для обеспечения стабильных по�
ставок казахстанской нефти на экспорт по Черно�
му морю, сообщает департамент по связям с обще�
ственностью казахстанской компании. Соответ�
ствующие договоренности достигнуты в ходе по�
ездки президента «КазМунайГаза» Узакбая Кара�
балина в Тбилиси. Учредителем СП с казахстан�
ской стороны выступила нефтетранспортная
«дочка» «КазМунайГаза» – АО «КазТрансОйл».
«Этот стратегический союз является очень важ�
ным для Батуми, поскольку он обеспечит стабиль�
ные поставки нефти по транзитному коридору,
оказав поддержку для 20 тыс. грузинских работни�
ков, занятых на этом маршруте», – отметил пред�
седатель Батумского нефтяного терминала Ян
Бонде Нильсен, слова которого приводятся в
пресс�релизе.

По его словам, «Батумский нефтяной терминал
обеспечивает свыше 60% доходов Грузинских же�
лезных дорог». «Падение объемов (транспортиров�
ки нефти через терминал) могло бы иметь катастро�
фические последствия, как для Батуми, так и для
Грузинских железных дорог», – отметил председа�
тель терминала. «Это партнерство также является
важным для АО «КазТрансОйл», поскольку оно да�
ет Казахстану возможность долевого участия в
транспортных решениях, обеспечивающих прямой
выход казахстанских нефтедобывающих компаний
на Черное море», – подчеркнул он.

Глава терминала сообщил, что с 1999г. «почти
вчетверо выросли объемы нефти и нефтепродук�
тов, поставляемых из Казахстана, Азербайджана и
Туркмении на Батумский нефтяной терминал, а в
тек.г. планируется отгрузить рекордные 12 млн.т.».
Вместе с тем он выразил сожаление, что вследствие
запуска в эксплуатацию нефтепровода Баку�Тби�
лиси�Джейхан (БТД) «объемы азербайджанской
нефти, поступающие на грузинский транзитный
коридор, будут неуклонно снижаться». «Мы уже
некоторое время находились в поиске сильного
партнера с мощной ресурсной базой с тем, чтобы
обеспечить стабильность нашему росту. И Казах�
стан, и Азербайджан, и Туркмения – все являются
крупными нефтедобывающими государствами, но
только Казахстан обладает достаточными объема�
ми нефти для поддержания как проекта БТД, так и
терминала Батуми», – сказал глава терминала.

По его данным, «в ближайшие десять лет об�
щий объем нефтедобычи в Туркмении не превы�
сит 16 млн.т. в год, Азербайджан будет добывать
значительные объемы нефти, 60 млн.т. ежегодно,
но подавляющая часть этих объемов будет закачи�
ваться в нефтепровод БТД». «Именно Казахстан,
где к 2015г. нефтедобыча возрастет до 170 млн.т.,
что составит прирост на 100 млн.т. нефти, облада�
ет подлинным потенциалом для Батуми», – под�

черкнул он. «КазМунайГаз» является вертикально
интегрированной нефтегазовой компанией со
100% участием государства. В составе нацкомпа�
нии насчитывается 40 разнопрофильных структур
и предприятий, осуществляющих полный цикл
работ и услуг по разведке, добыче, переработке,
транспортировке и реализации углеводородного
сырья, строительству объектов нефтяной промы�
шленности, телекоммуникаций, перевозок.

«КазТрансОйл» является монополистом на
рынке услуг по трубопроводной транспортировке
нефти в Казахстане, осуществляя прокачку 65%
добываемой в республике нефти. Объем перевал�
ки нефти и нефтепродуктов через Батумский неф�
тяной терминал в 2005г. увеличился по сравнению
с 2004г. на 44% и составил 9,7 млн.т. Интерфакс,
22.9.2006г.

– Федерация профсоюзов Казахстана предла�
гает создать государственную комиссию с целью
проверки соблюдения компанией Mittal Steel Te�
mirtau трудового законодательства, норм безопас�
ности и охраны труда, отмечается в заявлении Фе�
дерации профсоюзов Казахстана. «В случае не�
принятия со стороны государственных органов
решительных и действенных мер, профсоюзы бу�
дут вынуждены обратиться за поддержкой в меж�
дународные организации и призвать трудовые
коллективы провести массовые акции в защиту
своих законных социально�трудовых прав», – го�
ворится в заявлении.

Федерация профсоюзов Казахстана в своем за�
явлении выразила искренние соболезнования
родным и близким шахтеров, погибших в резуль�
тате аварии на шахте имени Ленина АО Mittal Ste�
el Temirtau (меткомбинат в Карагандинской обл.
республики).

Согласно заявлению, «профсоюзы страны ре�
шили оказать солидарную материальную помощь
семьям погибших на шахте имени Ленина». «Это
уже второй за последние два года случай массовой
гибели людей на шахтах компании Mittal Steel Te�
mirtau, руководство которой не способно обеспе�
чить безопасные условия подземного труда работ�
ников», – подчеркивается в заявлении.

Профсоюзы отмечают, что на принадлежащих
главе Mittal Лакшми Митталу горно�металлурги�
ческих производствах «систематически наруша�
ются конституционные трудовые права граждан:
не соблюдаются требования безопасности, техно�
логии и стандартов; большая часть оборудования
устарела и требует обновления; состояние многих
санитарно�бытовых помещений не выдерживает
никакой критики».

В результате ЧП на шахте имени Ленина в ми�
нувшую среду погиб 41 горняк. По данным меди�
ков, во время взрыва различные травмы получили
6 горняков. Крупнейший в Казахстане меткомби�
нат Mittal Steel Temirtau (ранее «Испат Кармет»)
входит в международную сталелитейную группу
Mittal Steel Company, предприятия которой распо�
ложены в 15 странах на 4 континентах. Интер�
факс, 22.9.2006г.

– Британо�голландский нефтяной гигант Royal
Dutch Shell в следующем году начнет разведочное
бурение на участке «Жемчужина» в казахстанском
секторе Каспия, сказал глава казахстанского по�
дразделения компании. В пред.г. Shell, Oman Oil
Company и госкомпания Казмунайгаз подписали
соглашение о разделе продукции (СРП), согласно
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которому Shell получила 55% в проекте, Oman Oil
– 20%, и «дочка» Казмунайгаза Казмунайтениз –
25%. «Shell полностью финансирует фазу разведки
и оценки», – сказал глава Shell Exploration and Pro�
duction Kazakhstan Мартин Ферстл. Оператором
проекта будет совместное предприятие трех ком�
паний, которое начнет работу в следующем году.

«Первая разведочная скважина будет пробуре�
на в 2007г.», – сказал Ферстл. «Наши обязатель�
ства предусматривают бурение двух скважин. В за�
висимости от результатов разведки будет разрабо�
тана программа оценки месторождения». Пред�
ставитель Shell не сказал, какими могут быть запа�
сы месторождения. Казмунайгаз ранее сообщал,
что они могут достигать 750 млн. бар. (100 млн.т. ).
Shell является участником проекта разработки ме�
сторождения Кашаган, крупнейшего в казахстан�
ском секторе Каспия, а также хочет получить пра�
ва на блок «Нурсултан», по поводу которого вла�
сти страны пока не приняли никакого решения.
Reuters, 21.9.2006г.

– Глава Mittal Steel Лакшми Миттал и другие
руководители компании, как ожидается, посетят в
ближайшие дни шахту имени Ленина в Караган�
динской обл., где в среду из�за взрыва погиб 41
чел., сообщает The Wall Street Journal.

Взрыв на шахте АО «Миттал Стил Темиртау» в
Карагандинской обл. является второй крупной
аварией на предприятиях компании в Казахстане
за последние два года. 5 дек. 2004г. в результате
взрыва метана на шахте «Шахтинская» комбината
«Миттал Стил Темиртау» погибли 23 шахтера, 3
получили ранения.

В начале сент. на металлургическом комбинате
«Миттал�Стил Темиртау» произошло возгорание
транспортерной ленты с последующим частичным
обрушением кровли галереи на площади 360 кв.м.
В нояб. пред.г. на шахте Саранская, принадлежа�
щей «Миттал Стил», также произошел пожар, ко�
торый обошелся без жертв.

«Безопасность наших рабочих является прио�
ритетом, и компания будет очень тесно работать с
властями для выявления причины этого трагиче�
ского происшествия», – заявил Л.Миттал в среду.

Mittal Steel намерена провести анализ соблюде�
ния требований безопасности на принадлежащих
ей шахтах, чтобы убедиться, что они соответству�
ют западным стандартам. «Наша приоритетная за�
дача – выяснить причины аварии и обеспечить,
чтобы она не повторилась», – сказал WSJ предста�
витель Mittal Николя Дэвидсон.

Акции Mittal в среду почти не изменились на
New York Stock Exchange. «Миттал Стил Темир�
тау» может производить 5,5 млн.т. стали в год,
имеет собственные предприятия по добыче угля и
руды, собственные энергетические мощности.
Комбинат, на котором работает 55 000 чел., был
приобретен в 1995г. за 400 млн.долл. АО «Миттал
Стил Темиртау» намерен увеличить выплавку до
6,8 млн.т. в 2008г. против 4,13 млн.т. в 2005г. Ин�
терфакс, 21.9.2006г.

– Голландская компания Shell вскоре заключит
контракт на разработку нового месторождения в
Казахстане, сообщил посол Нидерландов в респу�
блике Клаас ван дер Темпель. «Мы надеемся, что
компания Shell, которая уже имеет определенный
интерес в Казахстане, получит вскоре очень кру�
пный контракт на новое месторождение в Казах�
стане», – сообщил посол журналистам после цере�

монии вручения верительных грамот президенту
республики Нурсултану Назарбаеву. Нидерланды
останутся крупнейшим инвестором в Казахстане.
В справке, предоставленной пресс�службой пре�
зидента Казахстана, указано, что объем инвести�
ций Нидерландов в экономику республики на на�
чало 2006г. составил 12,9 млрд.долл.

Как сообщил посол, на встрече с президентом
Казахстана было отмечено, что «у наших стран за�
мечательные отношения как с экономической, так
и с политической точки зрения». К. ван дер Тем�
пель также подчеркнул, что «Нидерланды пози�
тивно относятся» к инициативе Казахстана занять
пост председателя ОБСЕ в 2009г.

«Мы ожидаем, что когда эта инициатива будет
реализована, Казахстан будет уважать свои обяза�
тельства в качестве председателя и будет обеспечи�
вать дальнейший прогресс в сфере прав человека и
демократизации, потому что та страна, которая
становится председателем в ОБСЕ, зарабатывает
высокое уважение, но и становится объектом при�
стального внимания», – сказал посол. «Я уверен,
что Казахстан учтет этот момент», – добавил он.

«Я являюсь третьим послом Нидерландов в Ка�
захстане, но я первый голландский посол, кото�
рый будет жить и работать здесь, в столице Казах�
стана Астане. Я рад очень этому факту», – сооб�
щил также К. ван дер Темпель.

Как отмечено в распространенной пресс�служ�
бой президента информации, в 2005г. товарообо�
рот между двумя странами составил 1,02
млрд.долл., в т.ч. казахстанский экспорт – 877,8
млн.долл., импорт – 140,5 млн.долл., что в 1,5 раза
превышает показатели 2004г., когда экспорт со�
ставил 464,6 млн.долл., а импорт – 179,4 млн.долл.
В Казахстане зарегистрировано 122 предприятия с
участием голландского капитала. Интерфакс,
21.9.2006г.

– Акционеры компании Chaparral Resources,
Inc., работающей в Казахстане, на внеочередном
собрании 29 сент. рассмотрят вопрос об одобре�
нии соглашения по слиянию с НК «Лукойл» (РТС:
LKOH), говорится в сообщении Chaparral.

Как сообщалось, в марте «Лукойл Оверсиз»
(оператор международных upstream�проектов «Лу�
койла»), подписал с компанией Chaparral Resour�
ces, Inc. (зарегистрирована в США) соглашение о
поглощении. Предварительные условия соглаше�
ния предусматривают приобретение «Лукойл
Оверсизом», который косвенно владеет 60% акций
Chaparral Resources, оставшиеся 40% в компании.

Соглашение было одобрено специальным ко�
митетом совета директоров Chaparral Resources,
состоящим из независимых директоров компа�
нии. Рекомендованная цена приобретения � 5,8
долл. за 1 акцию. Общая стоимость приобретения
акций Chaparral Resources, не принадлежащих «
Лукойлу», может составить 88,6 млн.долл., что со�
ответствует стоимости приобретаемых доказан�
ных запасов нефти в размере 8,10 долл. за 1 бар.
Ожидалось, что сделка будет закрыта в мае тек.г.

Ряд миноритарных акционеров Chaparral Res�
ources подали иски в суды США к менеджерам
Chaparral и компании Lukoil Overseas Holding с
требованием отменить сделку и компенсировать
финансовые убытки. Миноритарии считают пред�
ложенную «Лукойлом» цену выкупа акций Cha�
parral «несправедливой и неадекватной», т.к., по
их мнению, она не учитывает возможностей роста
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и прибыльности компании в будущем. В числе
прочих требований миноритарии просят суд обес�
печить им прямое представительство в переговор�
ном процессе с «Лукойлом».

Chaparral Resources и «Лукойл Оверсиз» явля�
ются совладельцами ЗАО «Каракудукм.унай»
(ККМ.), казахстанского акционерного общества,
которому принадлежит лицензия на разработку
нефтяного месторождения Каракудук. «Лукойл
Оверсиз» косвенно владеет 76% ЗАО ККМ. Дока�
занные запасы месторождения Каракудук соста�
вляют 45,3 млн. бар. нефти. В 2005г. на месторож�
дении добыто 3,5 млн. бар. нефти.  Интерфакс,
20.9.2006г.

– Предложенное АО «Национальная компания
«Казахстан темир жолы» (КТЖ) повышение тари�
фа на перевозку угля приведет к удорожанию те�
пла и электроэнергии для всех потребителей рес�
публики. Такое мнение сегодня на пресс�конфе�
ренции высказал депутат сената Юрий Кубайчук.

21 сент. 2006г. КТЖ планирует внести в Агент�
ство по регулированию естественных монополий
(АРЕМ) заявку на внеочередное повышение тари�
фов на услуги магистральной железнодорожной
сети по перевозке угля. «Речь идет о трех�четырех�
кратном повышении тарифов в течение двух�трех
лет. На первом этапе КТЖ готовится внести в
АРЕМ заявку на двукратное повышение тарифов с
1 янв. 2007г.», – сообщил он.

Сенатор подчеркнул, что по закону «О есте�
ственных монополиях» повышение тарифов мо�
жет быть произведено не раньше, чем через две�
надцать месяцев, в то время как в тек.г. АРЕМ уже
дважды пересматривал тарифы на услуги КТЖ: с 1
янв. и с 1 июня. В связи с этим Ю. Кубайчук отме�
тил, что повышение тарифов на услуги нацио�
нальной компании может быть проведено не ра�
нее, чем с 1 июня 2007г. «Несмотря на это, в АРЕ�
Ме обсуждается вопрос о возможности двукратно�
го повышения тарифов при перевозке угля уже с 1
янв. следующего года, в самый разгар отопитель�
ного сезона», – сказал депутат.

По его мнению, в случае одобрения заявки
КТЖ произойдет удорожание тепло� и электро�
энергии для всех потребителей республики. В
частности, по расчетам специалистов, цены на те�
пло� и электроэнергию в Астане в 2007 могут уве�
личиться на 8 и 10% соответственно, в Караганде
– на 4,6 и 6,3%, в Рудном – на 36 и 27%. Стоимость
теплоэнергии в Петропавловске может подняться
на 12%, в Усть�Каменогорске – на 6,6%, а тарифы
на электроэнергию в Жезказгане – на 15,8%.

Повышение цен на перевозку угля, по оценке
представителей Республиканской ассоциации гор�
нодобывающих и горно�металлургических пред�
приятий, приведет к потере конкурентоспособно�
сти, снижению объемов экспорта и росту цен на
уголь для внутренних потребителей. По их оценке,
бытовой уголь может подорожать на 30�40%.

«Учитывая, что тарифы на перевозку угля явля�
ются мультипликатором роста цен на коммуналь�
ные услуги, предлагаем вообще отказаться от
практики их повышения в течение отопительного
сезона, а также считаем недопустимым много�
кратное увеличение цен на перевозку угля и дру�
гих социально значимых грузов», – заявил Ю. Ку�
байчук. KZ�today, 19.9.2006г.

– Национальная атомная компания Казахстана
«Казатомпром» и китайская China National Nucle�

ar Corp. (CNNC) прорабатывают схемы реализа�
ции возможных совместных проектов.

«Китайские партнеры попросили отложить ре�
шение вопроса о создании СП до принятия про�
граммы развития ядерной энергетики. Сейчас эта
программа принята. Сегодня идет обсуждение во�
проса создания СП», – сообщил вице�президент
«Казатомпрома» Сергей Яшин журналистам в ку�
луарах IV международной научно�практической
конференции «Актуальные проблемы урановой
промышленности» во вторник в Алма�Ате. В каче�
стве возможного сырьевого ресурса для создания
СП он назвал месторождение Харасан в Кызылор�
динской обл. (на юге Казахстана).

С.Яшин подчеркнул, что вопрос создания СП
только обсуждается, и, вполне возможно, будет пе�
ресмотрена схема сотрудничества. «Однозначно ска�
зать, что оно (СП) будет создано, пока нельзя. Могут
поменяться приоритеты. Вполне возможно, что мы
перейдем на долгосрочные контакты по продажам»,
– сказал вице�президент «Казатомпрома».

Говоря о возможном привлечении внешних заим�
ствований, С.Яшин отметил, что «это не острая
необходимость». «Вся наша программа развития ура�
новой отрасли обеспечена финансами», � сказал он.

«Казатомпром» является национальным опера�
тором Казахстана по экспорту урана и других мате�
риалов двойного назначения. 100% акций компании
принадлежат государству в лице министерства энер�
гетики и минеральных ресурсов республики. Компа�
ния входит в «тройку» ведущих уранодобывающих
компаний мира. Интерфакс, 19.9.2006г.

– В Кызылординской обл. к 2010г. планируется
увеличить производство перерабатывающей промы�
шленности в 3,5 раза, сообщил директор департа�
мента предпринимательства и промышленности Се�
рик Кожаниязов. «Доля обрабатывающей промы�
шленности в Приаралье в ближайшее время увели�
чится в 3,5 раза», – сказал С. Кожаниязов. К 2010г. в
области ожидается рост производства перерабаты�
вающей промышленности до 39 млрд. тенге.

В рамках региональной «Программы индустри�
ально�инновационного развития на 2003�15гг.» в ре�
гионе планируется реализовать 44 проекта. На ме�
сторождении Кумколь уже введена в эксплуатацию
газотурбинная установка мощностью 55 мвт. Также
в целях обеспечения областного центра сухим газом
введен в эксплуатацию газопровод Акшабулак�Кы�
зылорда с пропускной способностью 420 млн. куби�
ческих метров и протяженностью 124 км.

В регионе сдана в эксплуатацию газотурбинная
установка мощностью 50 мвт., а на месторожде�
нии Акшабулак ТОО СП «КазГерМунай» ввело в
эксплуатацию установку по переработке попутно�
го газа мощностью 240 млн.куб.м. сухого и 90
тыс.т. сжиженного газа в год.

В области планируется также развитие нефтехи�
мической отрасли на основе глубокой переработки
нефтепродуктов. По его словам, для обеспечения
потребителей региона сжиженным газом в Кызы�
лорде строятся газонаполнительная станция и же�
лезнодорожный терминал для транспортировки
сжиженного газа. Реализация проекта позволит эк�
спортировать 80�85 тыс.т. сжиженного газа в год,
что существенно увеличит экспортный потенциал
области и республики. KZ�today, 18.9.2006г.

– Вопросы взаимовыгодного экономического
сотрудничества обсудили в субботу на встрече в
Астане премьер Казахстана Даниал Ахметов и
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представители вьетнамской ГНК «Петро�Вьет�
нам», сообщила пресс�служба главы казахстан�
ского правительства.

«По словам представителей компании «Петро�
Вьетнам», Ханой заинтересован в тесном сотруд�
ничестве с Казахстаном и ищет партнеров для
привлечения инвестиций в экономику своей стра�
ны. На встрече с Д.Ахметовым руководство «Пе�
тро�Вьетнам» обсудило и перспективы участия
компании в нефтегазовых проектах Казахстана»,
– говорится в распространенном сообщении
пресс�службы премьера.

В качестве подтверждения намерений делега�
ция вьетнамской компании попросила разреше�
ния на открытие в Казахстане своего представи�
тельства, на что премьер Казахстана «ответил со�
гласием». Д.Ахметов попросил вьетнамскую сто�
рону разработать и представить на рассмотрение в
правительство Казахстана весь пакет предложе�
ний, отмечается в сообщении.

Премьер поручил руководству нефтегазовой
нацкомпании республики «КазМунайГаз» «проа�
нализировать все, что связано с присутствием Ка�
захстана на рынке нефтепродуктов Вьетнама, а
другим заинтересованным ведомствам – изучить
возможности сотрудничества в целом».

«Мы проводим политику экспансии наших
возможностей в другие страны, и надежда на уси�
ление сотрудничества со странами Юго�Восточ�
ной Азии представляет для нас интерес», – отме�
тил на встрече Д.Ахметов, слова которого приво�
дятся в сообщении.

«Петро�Вьетнам» – основная компания, кото�
рая занимается добычей и экспортом углеводород�
ного сырья во Вьетнаме, объем добычи газа соста�
вляет 7 млрд.куб.м. в год. Интерфакс, 16.9.2006г.

– В 2006г. в казахстанском секторе Каспий�
ского моря ликвидировано 12 старых нефтяных
скважин. Об этом в интервью корреспонденту
агентства сообщил начальник Атырауской госу�
дарственной инспекции по надзору за безопас�
ным ведением нефтяных операций на море и вну�
тренних водоемах Радус Латфуллин. «Если лик�
видационные работы будут проходить такими
темпами и далее, то процесс затянется на долгий
срок, а это весьма чревато», – подчеркнул Р. Лат�
фуллин.

В зоне затопления каспийскими водами нахо�
дятся 148 скважин. В 2004г. ликвидировали 5 сква�
жин, в прошлом году – 7. Как сообщил начальник
государственной инспекции по надзору за безо�
пасным ведением нефтяных операций на море и
внутренних водоемах, в 2006г. силами акционер�
ного общества «Атыраумунайгазгеология» ликви�
дировано 12 скважин, в том числе 6 скважин – на
месторождении Тажигали, по 1 – на месторожде�
ниях Пустынное и Восточная Кокарна, 3 – на Та�
жигали�2.

«Ликвидация скважин – дело дорогое, требу�
ются миллионы и миллионы тенге, силы соответ�
ствующие, оборудование. Одной лишь компании
справиться с большущим объемом работы слож�
но», – отметил он. KZ�today, 15.9.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов считает важным укреплять сотрудничество с
Ираном в сфере энергетики, особенно в отноше�
нии SWAP�операций.

Это он сообщил в Душанбе на двусторонней
встрече с вице�президентом Ирана Саидлу Алии.

Д.Ахметов отметил, что объем SWAP�операций
по нефти между Ираном и Казахстаном увеличил�
ся в 2 раза. Глава казахстанского правительства
также сказал, что представители двух стран обсуж�
дали вопрос поставок казахстанской продоволь�
ственной пшеницы через Иран в третьи страны.

В июне глава МИД Казахстана Касымжомарт
Токаев сообщил в рамках своего визита в Иран,
что Астана и Тегеран договорились не снижать
объем двусторонних нефтяных SWAP�операций.
К.Токаев тогда отметил, что объем поставляемой
казахстанской нефти в Иран по схеме SWAP�опе�
раций достиг 1,5 млн.т. в год.

По данным МИД Казахстана, в 2005г. внешне�
торговый оборот между двумя странами составил
900,9 млн.долл., увеличившись на 24% по сравне�
нию с 2004г. В т.ч. поставки из Казахстана соста�
вили на 886,1 млн.долл., из Ирана � 14,8 млн.долл.
Основными статьями казахстанского экспорта в
Иран являются минеральные продукты (67%), ме�
таллы и изделия (30%), а также продукты расти�
тельного происхождения. Интерфакс, 15.9.2006г.

– Компания «Тенгизшевройл» (ТШО, разраба�
тывает месторождение Тенгиз в Атырауской обл.
Казахстана) приступила к вводу в эксплуатацию
первых объектов в рамках реализации проекта за�
качки сырого газа в пласт (проект второго поколе�
ния, ЗСГ/ПВП).

«На этой неделе в ТШО начался важный этап
работы по проекту ПВП: подключение электрора�
спределительной станции на 110 кВ, ее главной
подстанции, а также подстанций, питающих вспо�
могательное инженерное хозяйство и участок про�
изводства пара и электроэнергии проекта ПВП, что
обеспечит подключение электроэнергии, необхо�
димой для пусконаладочных работ и осуществле�
ния пуска инженерного и энергетического хозяй�
ства проекта», � говорится в сообщении компании.

Как уточняется в сообщении, вспомогательное
инженерное хозяйство включает большой ком�
плекс систем, систему пожаротушения с насосной
станцией, резервуары хранения пожарной воды и
распределения по заводу ПВП, систему очистки,
хранения и распределение деминерализованной
воды для производства пара и других технологиче�
ских нужд, системы производства, хранения и ра�
спределения технического воздуха и азота, а также
современное водоочистное сооружение для произ�
водства питьевой воды высшей степени очистки.

Энергетическое хозяйство включает в себя две
современные электрогенераторные установки мо�
дели 9Е производства компании «Дженерал Элек�
трик», отличающиеся крайне низким уровнем вы�
бросов и парогенератор, утилизирующий тепло,
выработанное электростанцией.

Одна генераторная установка по мощности до�
статочна для удовлетворения потребностей проек�
та ЗСГ/ПВП, вторая установка является резер�
вной.

В сообщении также подчеркивается, что проект
ПВП является энергоэкономичным и использует
лишь половину энергии на единицу произведен�
ной продукции по сравнению с другими предпри�
ятиями аналогичного профиля.

Реализация ЗСГ/ПВП началась в июле 2003г.
Проект разработан для увеличения нефтедобычи
на 7 млн.т. сырой нефти в год (160 тыс. бар. в сут�
ки) на месторождениях Тенгиз и Королевское в
Атырауской обл., которые разрабатывает ТШО.
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При закачке природного газа, насыщенного се�
роводородом, обратно в резервуар под сверхвысо�
ким давлением внутреннее пластовое давление
сохраняется, а количество производимой свобод�
ной серы поддерживается на минимальном уров�
не.

Как сообщалось, ТШО в тек.г. намерен сохра�
нить добычу нефти на уровне 2005г. В пред.г. ком�
пания добыла 13,6 млн.т. нефти и 3,4 млрд.куб.м.
нефтяного попутного газа против 13,6 млн.т. неф�
ти и 4,7 млрд.куб.м. газа в 2004г.

К 2010г. ТШО планирует довести ежегодный
объем нефтедобычи до 27 млн.т. в результате реа�
лизации ряда проектов по расширению произ�
водств, которые компания намерена завершить к
2008г.

Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начал в 1994г.
на основе заключенного в 1993г. на равнодолевой
основе соглашения между Chevron и Казахстаном.

Участниками этого СП являются американские
ChevronTexaco Overseas (владеет 50% долей) и Ex�
xonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%), Казахстан
через национальную компанию «КазМунайГаз»
(20%), а также российско�американское СП LU�
KArco (5%). Интерфакс, 15.9.2006г.

– АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» наме�
рено направить средства, полученные от пред�
стоящего первичного публичного размещения ак�
ций (IPO), на выкуп долей национальной нефтега�
зовой компании «КазМунайГаз» в PetroKazakhstan
и СП «КазГерМунай», сообщил гендиректор АО
Аскар Балжанов на пресс�конференции в пятницу
в Алма�Ате.

«Если говорить о перспективе, то мы имеем оп�
ционное соглашение с нашей национальной ком�
панией («КазМунайГаз»), которая в этом году вы�
купила 50% доли участия в СП «КазГерМунай».
При всех прочих удовлетворяющих нас условиях,
мы собираемся эту долю приобрести себе. Это сто�
ит денег. «КазМунайГаз» приобрел у CNPC 33%
акций PetroKazakhstan. После выхода на IPO мы
вступим в переговоры о приобретении этого акти�
ва», – сказал он.

Полученные от размещения средства, по его
словам, предполагается направить «на финанси�
рование дальнейшего роста и развития компа�
нии».

Компания надеется на значительное увеличе�
ние ресурсной базы. «Всех волнует сегодня, нас�
колько хватит запасов. Мы объявили, что у нас 1,5
млрд. бар. извлекаемых запасов по категории 2P.
Если разделить на Узеньский и Эмбинский фили�
алы, то по Узеньскому – где�то на 25 лет нам хва�
тит добычи, по Эмбинскому – 18�19 лет. Но, у нас
достаточно хорошая программа разведки. Мы по�
лучили новые блоки на территории республики, и
я уверен, что мы сделаем новые открытия и прира�
стим нашу ресурсную базу», – сообщил А.Балжа�
нов.

Как сообщалось, в конце июля 2005г. «КазМу�
найГаз» завершил сделку по приобретению
50%доли в СП «КазГерМунай» у RWE Dea AG,
EEG – Erdgas Erdol GmbH (дочерняя компания
Gaz de France) и Международной финансовой
корпорации (IFC). Сумма сделки � 1 млрд.долл.

Другие 50% в СП «КазГерМунай» принадлежат
компании PetroKazakhstan, которой с окт. пред.г.
владеет CNPC International (дочерняя компания
Китайской национальной нефтяной корпорации

– CNPC), выкупившая 100% акций PetroKa�
zakhstan за 4,18 млрд.долл.

В начале июля «КазМунайГаз» и CNPC завер�
шили юридическое оформление сделки по прио�
бретению казахстанской стороной 33% акций
нефтекомпании PetroKazakhstan и созданию СП
на базе Чимкентского НПЗ. Цена приобретения
акций PetroKazakhstan определена на том же уров�
не, что и при их покупке китайской компанией в
окт. пред.г., т.е. 55 долл. за акцию.

PetroKazakhstan является интегрированной
энергетической компанией, занимается в Казах�
стане разведкой, добычей, экспортом и перера�
боткой нефти, а также реализацией нефтепродук�
тов. Основные активы – Чимкентский НПЗ (Юж�
но�Казахстанская обл.) и Кумкольская группа ме�
сторождений (Кызылординская обл.).

СП «КазГерМунай», созданное в 1993г., зани�
мается разведкой, добычей, транспортировкой и
реализацией углеводородов с месторождений Ак�
шабулак, Нуралы и Аксай в Южно�Тургайской
впадине (в Кызылординской обл., на юге Казах�
стана).

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз», добывающих 188 тыс.
бар. нефти в сутки.

«КазМунайГаз» является вертикально интегри�
рованной нефтегазовой компанией со 100% уча�
стием государства. В составе нацкомпании насчи�
тывается 40 разнопрофильных структур и пред�
приятий, осуществляющих полный цикл работ и
услуг по разведке, добыче, переработке, транспор�
тировке и реализации углеводородного сырья,
строительству объектов нефтяной промышленно�
сти, телекоммуникаций, перевозок. «КазМунай�
Газ» в 2005г. добыл 9,4 млн.т. нефти и газового
конденсата. Интерфакс, 15.9.2006г.

– Казахстанская «Разведка Добыча «КазМу�
найГаз» начинает в пятницу прием заявок в ходе
первичного размещения акций на Казахстанской
и Лондонской фондовых биржах (KASE и LSE), в
ходе которого намерена привлечь 1,9 млрд.долл.,
сообщила компания.

Диапазон цен заявок составляет 12,75�14,75
долл. за одну GDR и от 9,649 тыс. тенге до 11,163
тыс. тенге за обыкновенную акцию.

Акции будут предложены инвесторам в форме
простых акций, которые допущены к торгам на
Казахстанской фондовой бирже, и в форме гло�
бальных депозитарных расписок на Лондонской
фондовой бирже. Акции АО «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» уже имеют листинг на Казахстан�
ской фондовой бирже.

Предлагается к размещению 23 млн. 86,791 тыс.
обыкновенных акций АО «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз». «КазМунайГаз» планирует продать 3
млн. 463,019 тыс. акций (15% числа акций гло�
бального размещения) андеррайтерам с целью
проведения стабилизационной деятельности в
рамках IPO. По условиям опциона, андеррайтеры
смогут в течение 30 дней с момента начала торгов
продать обратно «КазМунайГазу» обыкновенные
акции или GDR, приобретенные на рынке в пе�
риод стабилизации.

Генеральный директор АО «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» Аскар Балжанов на пресс�конфе�
ренции в пятницу отметил, что «до 40% предпола�
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гается разместить, но «КазМунайГаз» останется
владельцем контрольного пакета в будущем».

«Ожидается, что торги акциями и GDR на Ка�
захстанской и Лондонской фондовых биржах нач�
нутся 4 окт. Эти даты могут быть изменены», –
уточнил А.Балжанов.

«Сегодня мы начинаем процесс road show и на�
чинаем его именно с Казахстана», – добавил он.
По словам гендиректора, книга заявок закроется
28 сент., а на следующий день будет объявлена
окончательная цена предложения.

Общая капитализация компании по итогам
IPO может составить 6,1 млрд.долл.

По словам А.Балжанова, предстоящее IPO бу�
дет проверкой для казахстанских инвесторов.
«Именно сейчас мы проверим готовность наших
отечественных инвесторов стать совладельцами
нефтяной компании. Я надеюсь, что наши инве�
сторы дадут цены выше, чем зарубежные. Я ду�
маю, что казахстанских инвесторов будет много»,
– сказал он.

Говоря о возможном выкупе топ�менеджерами
компании акций в рамках IPO, А.Балжанов отме�
тил, что «это зависит от решения каждого, но аб�
солютно никаких привилегий для топ�менед�
жмента нет».

В свою очередь участвовавший в пресс�конфе�
ренции председатель совета директоров АО «Раз�
ведка Добыча «КазМунайГаз», управляющий ди�
ректор по проектам разведки и добычи «КазМу�
найГаза» Жакып Марабаев подчеркнул, что пред�
стоящее размещение казахстанской нефтяной
компании «чрезвычайно важный момент не толь�
ко для компании, но и для всего Казахстана».

«Мы уверены, что появление в Казахстане
сильной, международно�признанной нефтяной
компании послужит важным фактором для усиле�
ния имиджа нашей станы в международном эко�
номическом сообществе», – отметил Ж.Марабаев.

«Разведка Добыча «КазМунайГаз» – добываю�
щая «дочка» нефтегазовой компании «КазМунай�
Газ». Ее IPO, крупнейшее среди казахстанских
компаний, может стать индикатором уровня инте�
реса к казахстанским энергетическим активам и
важным ориентиром для инвесторов.

Совместными координаторами и букраннера�
ми ее глобального размещения избраны ABN Am�
ro и Credit Suisse. Лид�менеджерами размещения в
Казахстане избран казахстанский инвестбанк
«Визор Кэпитал». Соорганизатором сделки высту�
пит Merrill Lynch.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз», добывающих 188 тыс.
бар. нефти в сутки. Выручка «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» выросла с 1,2 млрд.долл. в 2003г.
до 2,6 млрд.долл. в 2005г., прибыль увеличилась за
этот период с 275 млн.долл. до 1,068 млрд.долл.
Компания является третьим крупнейшим произ�
водителем нефти в Казахстане и имела, по данным
на конец 2005г., запасы в 1,515 млрд. бар.

Глава «КазМунайГаза» Узакбай Карабалин в
июле заявлял, что IPO нефтедобывающей «дочки»
компании необходимо для финансирования по�
купки казахстанских и зарубежных нефтегазовых
активов, а также инвестиционных проектов.

«КазМунайГаз» является вертикально интегри�
рованной нефтегазовой компанией со 100% уча�

стием государства. В составе нацкомпании насчи�
тывается 40 разнопрофильных структур и пред�
приятий, осуществляющих полный цикл работ и
услуг по разведке, добыче, переработке, транспор�
тировке и реализации углеводородного сырья,
строительству объектов нефтяной промышленно�
сти, телекоммуникаций, перевозок. «КазМунай�
Газ» в 2005г. добыл 9,4 млн.т. нефти и газового
конденсата. Интерфакс, 15.9.2006г.

– Индийский бизнес интересуется нефтегазо�
выми проектами Казахстана. Перспективы со�
трудничества в сфере энергетики обсуждались 14
сент. на встрече премьер�министра Казахстана
Даниала Ахметова с представителями государ�
ственной нефтегазовой компании Индии ONGC
Videsh. Как отмечают в пресс�службе премьер�ми�
нистра, индийская компания заинтересована в
скорейшем подписании соглашения и начале ра�
бот по совместному с НК «КазМунайГаз» осво�
ению участка «Сатпаев» на Каспии. Глава прави�
тельства, как подчеркнули в пресс�службе, отме�
тил важность развития сотрудничества между дву�
мя странами в нефтегазовом секторе.

Премьер Казахстана поручил создать рабочую
группу, которая рассмотрит возможность участия
индийской ONGC Videsh в нефтегазовых проектах
в республике. «Казахстан отдает приоритет тем
компаниям, которые содействуют передаче в нашу
страну высоких и энергосберегающих технологий,
дружественных по отношению к окружающей сре�
де и готовых инвестировать средства в развитие
смежных отраслей и социальную инфраструктуру
регионов», – заявил Ахметов на переговорах. ИА
Regnum, 14.9.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов в Астане встретился с представителями госу�
дарственной нефтегазовой компании Индии
ONGC Videsh. Глава правительства высказался о
необходимости создания двусторонней рабочей
группы. Причем она должна базироваться на тер�
ритории Казахстана и работа ее осуществляться на
постоянной основе.

Как сообщалось, национальная нефтегазовая
компания Казахстана «КазМунайГаз» и ONGC
ведут переговоры по вопросу участия индийской
компании в совместном освоении участка «Сатпа�
ев» и реализации других нефтегазовых проектов на
казахстанском шельфе Каспия.

Глава правительства Казахстана отметил «важ�
ность развития сотрудничества между двумя стра�
нами в нефтегазовом секторе». «Казахстан отдает
приоритет тем компаниям, которые содействуют
передаче в нашу страну высоких и энергосбере�
гающих технологий, дружественны по отношению
к окружающей среде и готовы инвестировать сред�
ства в развитие смежных отраслей и социальную
инфраструктуру регионов», – сказал Д.Ахметов.
Интерфакс, 14.9.2006г.

– Качество нефти, поставляемой из стран СНГ,
в ближайшие пять лет (до 2011г.) улучшится. Такое
мнение в очередном отчете высказали эксперты
международного энергетического агентства (IEA).
По прогнозу IEA, удельная плотность поставляе�
мой из СНГ нефти увеличится с 33,7 до 34,3 граду�
са по шкале API, а содержание серы в ней снизит�
ся с 1,28% до 1,15%.

За 2006�11гг. добыча нефти в мире увеличится
на 9,6 млн. бар. в день. При этом 36% ожидаемого
увеличения нефтедобычи обеспечат страны Ближ�
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него Востока. До 2011г. вся поступающая на миро�
вой рынок нефть станет «менее тяжелой», то есть
плотность нефти по шкале API в среднем снизит�
ся с 32,7 до 32,5°C. Нефть при этом станет «менее
кислой и сладкой», то есть содержание серы в ней
снизится с 1,18% до 1,16%, считают эксперты IEA.
KZ�today, 13.9.2006г.

– Казахстан становится основой энергетиче�
ской безопасности в Азии и Европе, и через 8�10
лет республика планирует добывать 3,5 млн. бар.
нефти в сутки, заявил президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев.

«В ближайшие 8�10 лет мы собираемся произ�
водить 3,5 млн. бар. нефти (в сутки), 3 млн. из ко�
торых пойдут на мировой рынок. Сопутствующий
газ составит 60�80 млрд.куб.м. (в год к указанному
периоду)», – сообщил он на пресс�конференции в
среду в Астане.

«Так что Казахстан становится фактором энер�
гетической безопасности в Азии и Европе», – под�
черкнул Н.Назарбаев. Он отметил, что Казахстан
«занимает 6�7 место в мире по запасам нефти и га�
за, 2 место – по запасам урана».

Касаясь вопроса транспортировки казахстан�
ских углеводородов на мировой рынок, Н.Назар�
баев напомнил, что сегодня действует нефтепро�
вод в Китай Атасу�Алашанькоу, планируется рас�
ширение мощности нефтепровода Тенгиз�Ново�
российск КТК до 67 млн.т. в год, республика под�
ключилась к проекту Баку�Тбилиси�Джейхан.

«Мы будем искать и другие пути транспорти�
ровки углеводородного сырья на мировой рынок»,
� заверил президент.

Он отметил: «Мы участвуем в энергетической
стабильности Евразийского субконтинента».

Согласно статданным, в Казахстане в янв.�авг.
2006г. было добыто 35354,4 тыс.т. сырой нефти и
7162,6 тыс.т. газоконденсата, что соответственно
на 6,2% больше и на 3,8% меньше, чем в янв.�авг.
2005г.

В 2005г. в республике было добыто 51258,2
тыс.т. сырой нефти и 10660 тыс.т. газоконденсата,
что соответственно на 1,2% и на 21% больше, чем
в 2004г.

Минэнерго прогнозирует, что в 2010г. в респу�
блике будет добыто 84 млн.т. нефти и конденсата.
Интерфакс, 13.9.2006г.

– В Оренбург 12 сент. с официальным визитом
прибывает делегация Западно�Казахстанской обл.
Республики Казахстан, возглавляемая акимом
Нургали Ашимовым. Как сообщила главный спе�
циалист министерства информационной полити�
ки, общественных и внешних связей области Ве�
роника Веневцева, после полудня запланировано
подписание меморандума о сотрудничестве между
Оренбургской обл. и Западно�Казахстанской обл.
Главным вопросом обсуждения станет тема пере�
работки на оренбургском газоперерабатывающем
заводе газа, который добывается на Карачаганак�
ском месторождении в Казахстане. Декларация о
совместной переработке газа была подписана в
июле 2006г., будет создано совместное предприя�
тие. С поступлением карачаганакского газа на
оренбургский завод мощности газзавода начнут
постепенно загружать, и до 2012г. объем перерабо�
танного совместным предприятием газа в год до�
стигнет 15 млрд.куб.м., а налоговые поступления в
бюджет составит 1,1 млрд.руб. в год. ИА Regnum,
12.9.2006г.

– Компания «Тенгизшевройл» (ТШО, разраба�
тывает месторождение Тенгиз в Атырауской обл.,
запад Казахстана) закончило бурение первой раз�
ведочной скважины на участке Ансаган, сообщил
замгендиректора ТШО Максет Таубаев на пресс�
конференции во вторник в Атырау (администра�
тивный центр Атырауской обл.).

«Мы закончили бурение первой разведочной
скважины на Ансагане. Сейчас идет обработка
данных», – сказал он.

Гендиректор ТШО Тодд Леви (Todd Levy) от�
метил, что руководство ТШО «не имеет право раз�
глашать какие�либо результаты проведенных ра�
бот». «После того, как результаты по испытанию
скважины будут завершены, мы доложим акцио�
нерам, и они тогда примут решение о том, что пу�
бликовать и публиковать ли результаты», – по�
яснил он.

Касаясь возможности проведения геологора�
зведки на других лицензионных территориях
ТШО (Прорва Глубокое, Северный Култук, Огай,
Тажигали, Бирлестик) в ближайшей перспективе,
М.Таубаев подчеркнул, что «как всякий дорогос�
тоящий проект, геологические работы требуют
взвешенной оценки всех рисков, поэтому до окон�
чания испытания скважины (на участке Ансаган �
ИФ), обработки материалов, мы не можем гово�
рить, когда начнутся разведочные работы на дру�
гих лицензионных участках».

«Тенгизшевройл» начал бурение первой раз�
ведскважины на участке Ансаган в марте тек.г. Со�
гласно сметным предложениям ТШО, общая сто�
имость скважины варьируется в диапазоне от 30
млн.долл. до 40 млн.долл.

Проектная глубина первой разведочной сква�
жины на участке Ансаган составляет 6,2 тыс.м.
Для бурения скважины была привлечена буро�
вая установка № 249 компании «Арал Паркер».
Участок Ансаган представляет собой отдельную
подземную структуру, которая расположена в 15
км. к востоку от восточной границы Тенгизско�
го месторождения и приблизительно на таком
же расстоянии к юго�востоку от границы Коро�
левского месторождения. Участок полностью
расположен в пределах территории партнерства
ТШО.

Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начало в 1994г.
на основе заключенного в 1993г. на равнодолевой
основе соглашения между Chevron и Казахстаном.

Участниками этого СП являются американские
ChevronTexaco Overseas (владеет 50%долей) и Ex�
xonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%), Казахстан
через национальную компанию «КазМунайГаз»
(20%), а также российско�американское СП LU�
KArco (5%). Интерфакс, 12.9.2006г.

– ЗАО «Русская медная компания» (РМК, Ека�
теринбург) ввело обогатительную фабрику «Актю�
бинская медная компания» (актив РМК) на место�
рождение «Имени 50�летия Октября» (Актюбин�
ская обл. Казахстана), говорится в сообщении
РМК.

Мощность горно�обогатительного комбината
(ГОКа) рассчитана на переработку 2,5 млн.т. руды
в год. ГОК включает в себя рудник, отрабатываю�
щийся открытым способом, обогатительную фаб�
рику по производству медного концентрата и фаб�
рику по производству кубовидного щебня из
вскрышной породы рудника. Инвестиции РМК в
проект превысили 157 млн.долл.
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Месторождение «Имени 50�летия Октября»
было открыто в 1964г. Запасы медно�колчеданных
руд составляют 45 млн.т., среднее содержание ме�
ди – 2%. Планируемый срок отработки месторож�
дения – 28 лет.

Освоение месторождения «Имени 50 лет Ок�
тября» началось с создания РМК и казахстанской
корпорацией «Казахмыс» в 2004г. совместного
предприятия «Актюбинская медная компания»
для разработки медных месторождений на терри�
тории Казахстана.

Весной 2004г. РМК подписала контракт с фин�
ской компанией Outokumpu Technology Oy на вы�
полнение проекта разработки и строительства гор�
но�обогатительного комбината на месторождении
«Имени 50�летия Октября». В проекте также при�
няли участие компании «Казгипроцветмет» (Ка�
захстан) и МНПО «Полиметалл» (Санкт�Петер�
бург).

В сообщении также говорится, что РМК наме�
рена продолжить инвестирование казахстанских
проектов. К 2008г. на территории ГОКа «Имени
50�летия Октября» планируется построить вторую
обогатительную фабрику, что позволит увеличить
производительность комплекса до 4,5 млн.т. руды
в год. Объем инвестиций в строительство составит
60 млн.долл. На данный момент завершены про�
ектные работы, идет закладка фундамента.

РМК начинает строительство рудника на ме�
сторождении «Весеннее�Аралчинское» (30 км. от
месторождения «Имени 50�летия Октября») про�
изводительностью 0,5 млн. медно�цинковой руды
в год. Инвестиции в предприятие составят 50
млн.долл., запуск рудника планируется в 2009г.

«Русская медная компания» входит в число трех
крупнейших производителей меди в России, кон�
тролируя 14% рынка медных катодов и 24% запа�
сов медесодержащего сырья России.

РМК – вертикально интегрированный хол�
динг, объединяющий 11 предприятий в горнодо�
бывающее и металлургическое подразделения.
Предприятия РМК формируют полный производ�
ственный цикл: от добычи руды до производства
медной катанки и готовой продукции на основе
меди и ее сплавов. Интерфакс, 11.9.2006г.

– В Астане начал работу Первый Евразийский
энергетический форум «Нефтегазовая отрасль и
энергетика». В его работе принимают участие 200
делегатов – представители государственных орга�
нов, руководители нефтегазовых и энергетических
компаний, деловых кругов, ведущие эксперты из
разных стран. Открыл форум председатель Ассо�
циации KazEnergy Тимур Кулибаев. В своем вы�
ступлении председатель акцентировал внимание
участников на необходимости укрепления парт�
нерства государства и негосударственных структур
в нефтегазовой и энергетической сферах. Кулиба�
ев предложил рассмотреть вопрос об образовании
государственной межведомственной комиссии по
вопросам развития топливно�энергетического
комплекса и подчеркнул, что Ассоциация KazEn�
ergy готова выступить в качестве связующего звена
между государственными органами и предприя�
тиями энергетической отрасли.

Организатор Форума – казахстанская Ассоци�
ация KazEnergy была образована в нояб. 2005г. Ее
цель – содействие формированию благоприятных
условий для деятельности предприятий энергети�
ческого сектора, работающих в республике. Ассо�

циация объединяет 30 организаций нефтегазового
и энергетического комплекса. ИА Regnum,
6.9.2006г.

– До конца 2006г. Республика Казахстан и Юж�
ная Корея намерены подписать соглашение о сов�
местной разработке блока Жамбыл на Каспии.
Договоренность об этом была достигнута 4 сент. в
Астане в ходе третьего заседания казахстанско�ко�
рейского совместного комитета по сотрудничеству
в области энергетики и минеральных ресурсов. По
результатам переговоров главами национальных
нефтяных компаний Казахстана и Кореи был под�
писан соответствующий «Протокол между АО
«НК «КазМунайГаз» и корейским консорциумом
«Каспийский нефтяной проект».

Участок Жамбыл расположен в 160 км. юго�за�
паднее Атырау, в атырауской акватории северной
части Казахстанского сектора Каспийского моря,
а также в 160 км. от базы Баутино и в 170 км. от
российского порта Астрахань. Общая площадь
участка составляет 1935 кв. км., глубина моря 4�5
м. Первоначально подписание контракта по
участку Жамбыл было запланировано в конце
2005г.

В нояб. прошлого года КазМунайгаз и КазМу�
найТениз успели провести в Атырау обществен�
ные слушания, но подписание контракта в 2005г.
не состоялось. Нефтяную отрасль Казахстана ох�
ватила внутриэлитная разборка, закончившаяся
только в авг. коренной структурной и кадровой
«революцией». И лишь сейчас, через год стороны
вспомнили про проект участка Жамбыл.

Суммарные перспективные геологические ре�
сурсы нефти по категории Р (50) морского участка
Жамбыл по оценке составляют 1 млрд. 36 млн. т
нефти, – сообщил директор департамента разви�
тия новых морских проектов АО «НК «КазМунай�
Газ» Едиге Жолдасов. На участке «Жамбыл» обна�
ружено 6 надсолевых структур: Жамбыл, Жетысу,
Бибигуль, Туйгын, Гаухар и Элеонора. Из них ба�
зовыми являются структуры Жамбыл и Жетысу.

По результатам переоценки, проведенной в
2004г., ожидаемые перспективные геологические
запасы нефти на Жамбыле составляют 217 млн. т
нефти, а в Жетысу – 332 млн. т. Продуктивные от�
ложения могут залегать по этой оценке на глубине
900 и 130 м. Возможные объемы годовой добычи
по проекту ожидаются в количестве 8�10 млн. т
нефти и 1 млрд.куб.м. газа – в год. Ожидаемая ито�
говая доходность проекта находится в районе 30�
35 млрд.долл.

В рамках минимальной программы по разведке
МНК «КазМунайТениз» планирует пробурить две
разведочных скважины и провести двухмерную
сейсморазведку. В случае обнаружения нефти,
МНК «КазмунайТениз» со своим партнером по
проекту консорциумом южнокорейских компа�
ний перейдут ко второй стадии проекта – оценке
запасов.

По проекту оценочных работ будет проведена
трехмерная сейсморазведка и пробурены 4 оце�
ночных скважины.

В случае обнаружения коммерческих запасов,
разработчики вновь сядут за стол переговоров с
министерством энергетики и минресурсов РК для
заключения контракта на добычу. Имеется у МНК
«КазМунайТениз» и концепции добычи нефти и
газа в случае обнаружения коммерческих запасов
нефти и газа на участке. Первоначально консор�

194 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÍåôòü, ãàç, óãîëü



циуму южнокорейских компаний будет принадле�
жать 27% доли в проекте. Но, согласно подписан�
ному в апр. меморандуму между Казахстаном и
Республикой Корея, корейские компании имеют
право на выкуп у НК «Казмунайгаз» еще 23% доли
проекта в будущем.

Консорциум корейских компаний состоит из
KNOC (Корейская государственная националь�
ная нефтегазовая корпорация) – 35% доли в кон�
сорциуме. Остальная часть распределена между
крупными частными южнокорейскими корпора�
циями, порой очень далекими от нефтеразрабо�
ток, таких как SK Корпорейшн (25%) и LG Inter�
national (20%). Samsung и Daesung Industrial при�
надлежат еще по 10%. Испытывающая нехватку
энергоносителей Южная Корея, четвертый миро�
вой импортер сырой нефти, присоединится к Ки�
таю и Индии, застолбивших себе место в Цен�
тральной Азии для удовлетворения аппетитов
своих бурно развивающихся экономик.

Казахстанско�корейский проект «Жамбыл» –
один из первых проектов, который идет в рамках
реализации Госпрограммы освоения Каспийского
моря. Казахстанские власти намерены первым по�
током пустить в разработку 23 участка на казах�
станском шельфе Каспия с прогнозными ресурса�
ми 2 млрд. тонн нефти. Эта цифра сопоставима с
извлекаемыми запасами Кашаганского проекта.
Компании из разных частей света пробуют раз�
личные стратегии проникновения в казахстан�
ский сектор Каспийского моря.

Российские компании уповают на политиче�
ское влияние президента страны Владимира Пу�
тина, западные инвесторы предлагают Казахстану
современные методы добычи и большие инвести�
ции. Но, успешно действуют пока азиатские стра�
ны Китай и Корея.

Корейские компании являются единственны�
ми, кому удалось договориться с казахской нефтя�
ной элитой. Даже оманской компании «Оман
Ойл» по каспийскому проекту «Жемчужина», ко�
торый напрямую увязан с проектом КТК, что са�
мого начала делало его проходным, 6 лет не удава�
лось договориться с НК «Казмунайгаз» о налого�
вых условиях проекта. И даже, когда контракт по
Жемчужине был подписан, официальная Астана
выискала способ заморозить реализацию проекта
через требование внести новое условие в контракт
– Инициативу Прозрачности.

Единственными, кому пока реально удалось
договориться с казахской нефтяной элитой о до�
ступе на шельф Каспия и об условиях, оказались
корейские корпорации. Игроки из Восточной
Азии рассчитывают преуспеть, выполняя казах�
станские требования комплексного инвестирова�
ния в разные сферы нефтяной отрасли и другие
отрасли экономики. Теперь Астана ставит прио�
ритетом экономические условия, и прежде всего
развитие нефтехимических производств в запад�
ноказахстанском регионе.

Правда, под привлекательностью такого подхо�
да расположены и подводные камни. Корейские
инвесторы изыскивают разные решения дорогос�
тоящей задачи освоения месторождений нефти на
казахстанском шельфе Каспия. Компании из Ко�
реи, готовы взяться за добычу на суше, чтобы по�
мочь разведке своего морского блока, привлекают
внимание к одному из таких путей. Но для того,
чтобы оценить его действительную привлекатель�

ность, следует взглянуть не на конечную цель, а на
начало пути. В ближайшие дни Корея должна сде�
лать первый взнос Казахстану за доступ к его
углеводородным активам.

Корейский консорциум каспийского нефтяно�
го проекта, сформированный из нескольких ком�
паний этой страны, выкупит долю компании
«КазМунайГаз» (КМГ) Казахстана в СП «Тенге».
Договоренность о сделке в сент. 2004г. предусма�
тривает ее осуществление в конце этого или нача�
ле следующего года.

«Тенге» разрабатывает одноименное нефтега�
зоконденсатное месторождение с запасами 13.7
млн. т. нефти и 45 млрд.куб.м. газа. Продаваемый
пакет акций составляет 69% в уставном капитале
СП. Стоимость контракта не раскрывается, но, по
некоторым сведениям, корейцы заплатят не менее
20 млн.долл., что примечательно – по курсу в тен�
ге. Продажа этого актива была составной частью
обширной сделки Кореи и Казахстана о поставках
источников энергии: от нефти до урана. Деньги
же, которые корейцы заработают от продажи неф�
ти, добытой «Тенге», должны пойти на разведку и
опытную разработку морского участка «Жамбыл».

Есть несколько существенных деталей развора�
чивающегося совместного казахстанско�корей�
ского проекта. Корейские правительственные и
тесно связанные с ними бизнес�структуры ис�
пользуют многоступенчатую схему реинвестиций.
В частности, на реализацию сопутствующих про�
екту «Жамбыл» нефтяных и иных проектов могут
пойти доходы, к примеру, Казахмыса, контроли�
руемого корейской компаний «Самсунг». В свою
очередь доходы от этих проектов уже пойдут на ре�
ализацию проекта «Жамбыл». Действует схема
вложений реинвестиций из реинвестиций.

По сути дела все будет реализовано корейской
стороной исключительно за счет внутренних ре�
сурсов самого Казахстана. Задействована схема
«оплата в тенге�раздел дохода в долларах», что де�
лает проект Жамбыл маловыгодным для Казахста�
на. Теоретически с подобной задачей использова�
ния внутренних ресурсов для реализации инвести�
ционного проекта могли справиться и националь�
ные бизнес�структуры, без приглашения ино�
странных инвесторов.

Стратегия совмещения разработки залежей на
суше и разведки перспективных морских блоков
распространяется в казахстанской нефтяной отра�
сли. Инвесторы видят в ней способ уменьшить
расходы из основных фондов путем финансирова�
ния рисковой фазы морского проекта за счет дохо�
дов от развернутого сухопутного бизнеса.

Но, компаниям, заинтересованным в таких
схемах, следует помнить, что бизнес на суше на
первых порах может потребовать даже больших
затрат, чем морские операции. Инвесторы из Юж�
ной Кореи уже наращивают присутствие в нефтя�
ных и сопутствующих проектах Казахстана. В Ак�
тау начало работать казахстанско�южнокорейское
СП Sewon�Vertex Heavy Industries. СП будет дей�
ствовать на базе Актауского машиностроительно�
го завода и выпускать оборудование для нефтега�
зовой и химической отрасли.

Получив сертификат API, партнеры будут об�
служивать морских нефтяных операторов. Старт
этого промышленного проекта последовал вскоре
после подписания документов между Националь�
ной компанией «Казмунайгаз» (КМГ) и Корей�
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ским консорциумом каспийского нефтяного про�
екта с лидирующей ролью в нем Корейской на�
циональной нефтяной корпорации.

Официальная Астана готова идти корейской
стороне на серьезные уступки, но только в обмен.
Корейцы, в свою очередь, должны пойти навстре�
чу чаяниям казахстанского руководства по созда�
нию Большой нефтехимии в РК.

Корейские компании должны взять на себя
обязательства в случае положительных результа�
тов разведочных работ на участке Жамбыл создать
крупный нефтехимический комплекс в Курманга�
зинском районе Атырауской обл. Также весь до�
бытый на Жамбыле газ должен будет поступать на
переработку на этот нефтехимический комплекс,
второй в Казахстане после проекта НКХ на Север�
ном Карабатане, в 40 км. северо�восточнее
Атырау.

Корейская сторона не отказывается брать на
себя нефтехимические обязательства, корпорация
Samsung ведет с казахстанскими компаниями пе�
реговоры по созданию второго нефтехимического
комплекса. Осталось подписать контракт по про�
екту Жамбыл, провести разведочное бурение и
найти достаточно нефти для экспорта в Корею и
газа – для нефтехимического комплекса вблизи
райцентра Ганюшкино. KZ�today, 6.9.2006г.

– Объем инвестиций в освоение казахстанско�
го сектора Каспийского моря в 2011�15гг. ожида�
ется на уровне 16,8 млрд.долл. Об этом сегодня в
ходе первого Евразийского энергетического фору�
ма заявил управляющий директор АО «НК «Каз�
МунайГаз» Жакып Марабаев.

«Нефтегазовый сектор Казахстана вступает в
новый этап своего развития, открывающий значи�
тельные перспективы страны, как крупнейшего
производителя, экспортера нефти и газа в мире,
что потребует значительных инвестиций в нефте�
газовый сектор», – отметил Ж. Марабаев.

По его словам в 2003�05гг. объем инвестиций в
освоение казахстанского сектора Каспия составил
3,8 млрд.долл. «Согласно прогнозам объем инве�
стиций в освоение казахстанского сектора Каспия
в 2006�10гг. ожидаются на уровне 12,9 млрд.долл. и
в 2011�15гг. –16,8 млрд.долл.», – подчеркнул он.
KZ�today, 6.9.2006г.

– К 2015г. Казахстан прогнозирует увеличение
добычи угля до 100 млн.т. в год. Об этом сегодня в
ходе первого Евразийского энергетического фору�
ма сообщил вице�министр энергетики и мине�
ральных ресурсов Болат Акчулаков. «Казахстан по
подтвержденным запасам угля занимает 8 место в
мире», – напомнил Б. Акчулаков. В целом, по сло�
вам вице�министра запасы каменного угля в РК на
сегодня составляют порядка 35 млрд. тонн. Добы�
чей угля занимаются 33 недропользователя. В
2005г. в РК было добыто 86,4 млн.т. угля. За I по�
лугодие 2006г. добыча составила 45 млн.т. KZ�to�
day, 6.9.2006г.

– НК «Лукойл» (РТС: LKOH) надеется, что в
законодательство Казахстана будут внесены изме�
нения, которые сделают благоприятными условия
для освоения новых месторождений в республике.

«Делались многочисленные исследования о
том, как сегодняшнее законодательство Казахста�
на позволяет работать компаниям. Из того, что я
знаю, по новому законодательству в режиме СРП
со времени его ввода, с 2004г., ни один контракт
не был заключен», � сообщил региональный ди�

ректор «Лукойл Оверсиз» (оператор «Лукойла» по
зарубежным проектам) Борис Зельберминц на
первом Евразийском энергетическом форуме Kaz�
Energy в среду в Астане.

По его мнению, «есть некоторые подвижки в
сторону улучшения» законодательства, но их пока
недостаточно. Компании «пытаются застолбить
участки, как�то двигаться дальше и, наверное, бу�
дут ждать дальнейших изменений» законодатель�
ства, � добавил Б.Зильберминц.

Б.Зильберминц также сообщил, что «Лукойл»
готов значительно увеличить выделяемые средства
на благотворительность, если будут внесены сти�
мулирующие поправки в законодательство.

«Сейчас у нефтяников действительно много де�
нег, и нефтяники не против спонсировать и со�
циальные проекты, выделять средства на благо�
творительность. Но нет какого�то стимула, может
быть, законотворческого, с тем, чтобы эти сред�
ства, выделяемые по инициативе компании на со�
циальные проекты, уменьшали налогооблагаемые
базу», � сказал он.

Он уточнил, что, согласно законодательству
республики, выделяемые средства на благотвори�
тельность облагаются корпоративным подоход�
ным налогом. «Если бы этот стимул появился, я
вам точно могу сказать от лица «Лукойла», что мы
бы значительно увеличили свои ассигнования на
социальную сферу», � подчеркнул Б.Зильберминц.

В Казахстане с 1 янв. 2004г. вступил в силу
закон о внесении изменений и дополнений в не�
которые законодательные акты по вопросам нало�
гообложения недропользователей. Данным зако�
ном введен жесткий режим налогообложения для
новых нефтяных проектов. Для всех экспортеров
нефти, за исключением работающих в режиме со�
глашения о разделе продукции, внедрен рентный
налог на экспортируемую нефть. Интерфакс,
6.9.2006г.

– Инвестиции в освоение казахстанского сек�
тора Каспийского моря в 2006�15гг., по предвари�
тельным данным, составят 19,7 млрд.долл.

«Согласно прогнозам, объем инвестиций (в
освоение казахстанского сектора Каспия � ИФ) в
2006�10гг. ожидается 2,9 млрд.долл. и в 2011�15гг. �
16,8 млрд.долл.», � сообщил управляющий дирек�
тор национальной нефтегазовой компании Казах�
стана «КазМунайГаз» Жакып Марабаев на I евра�
зийском энергетическом форуме KazEnergy «Неф�
тегазовая отрасль и энергетика» в среду в Астане.

По его данным, в 2003�05гг. объем инвестиций
в освоение казахстанского сектора моря составил
3,8 млрд.долл. Интерфакс, 6.9.2006г.

– Казахстан приступил ко второму этапу реали�
зации государственной программы освоения ка�
захстанского сектора Каспийского моря
(КСКМ.), сообщил замминистр энергетики и ми�
неральных ресурсов республики Болат Акчулаков
в среду в Астане на I Евразийском энергетическом
форуме KazEnergy «Нефтегазовая отрасль и энер�
гетика».

«Мы завершили первый этап программы, кото�
рый был рассчитан на 2003�05гг. � создание усло�
вий комплексного освоения КСКМ., и приступи�
ли ко второму этапу (2006�10гг.) � ускоренному
освоению КСКМ. Министерством разработан
план мероприятий освоения казахстанского сек�
тора Каспийского моря на второй этап програм�
мы», � сказал он.
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Госпрограмма освоения КСКМ. была утвер�
ждена президентом страны Нурсултаном Назарба�
евым в мае 2003г. и рассчитана на период до 2015г.

Б.Акчулаков напомнил, что в 2005г. была про�
бурена первая разведочная скважина на участке
Тюб�Караган, на участке Аташский ведутся под�
готовительные работы к бурению разведочной
скважины; компетентным органом заключены со�
глашения о разделе продукции (СРП) с компани�
ей «Оман Ойл Компани Лимитед» по месторожде�
нию «Жемчужины», а с казахстанской нацкомпа�
нией «КазМунайГаз» и российской «Роснефтью» �
по структуре Курмангазы, где завершено бурение
первой разведочной скважины. Вместе с тем, до�
бавил он, продолжается работа над проектом кон�
тракта на проведение разведки углеводородного
сырья на участке Жамбыл, над проектом СРП по
участку «Н».

«Эффективное осуществление широкомасштаб�
ных нефтегазовых проектов в КСКМ. должно обес�
печиваться опережающим формированием и разви�
тием современной производственной и социальной
инфраструктуры», � отметил Б.Ачкулаков.

В этой связи он сообщил, что разработан и утвер�
жден комплексный план развития береговой поло�
сы КСКМ. с определением пунктов, рекомендуе�
мых для береговой поддержки, перерабатывающих
предприятий, зон выхода на сушу морских трубо�
проводов и безопасного хранения отходов и других
объектов, необходимых недропользователям.

В комплексном плане обоснованы основные
направления и этапы развития, определен пере�
чень, мощности, очередность создания и размеще�
ния объектов береговой нефтегазовой инфра�
структуры, описаны инфраструктурные объекты,
которые должны быть созданы к 2015г. с прогноз�
ной оценкой стоимости отдельных объектов,
включая: систему баз береговой поддержки; назем�
ные коммуникации (железные дороги, автодороги,
связь, электрификация, водоснабжение и другие),
развитие каспийских портов Актау, Баутино и Ку�
рык для перевалки крупнотоннажных грузов, ра�
звитие речного порта в городе Атырау для перевал�
ки малотоннажных грузов, углубление устья реки
Урал, перерабатывающие предприятия, производ�
ства по ремонту и выпуску специальных плав�
средств на отечественных машиностроительных
заводах, зоны выхода на сушу морских трубопро�
водов, объекты по безопасному хранению отходов.

Запасы КСКМ. оцениваются в 8 млрд.т. (60
млрд. бар.) условного топлива. Интерфакс,
6.9.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Казах�
стана «КазМунайГаз» в 2007�09гг. продолжит геоло�
горазведочные работы на нефтеносных участках
Аташ и Тюб�Караган в казахстанском секторе Ка�
спия, сообщил управляющий директор компании
Жакып Марабаев на первом Евразийском энергети�
ческом форуме KazEnergy в среду в Астане.

«Планы на 2007�09гг. включают дальнейшее
проведение геологоразведочных работ с целью
уточнения геологического строения участка Аташ,
строительство разведочной скважины и проведе�
ния сейсморазведочных работ 3D», � сказал он.

По словам Ж.Марабаева, в пред.г. были выпол�
нены обработка новых и переобработка архивных
сейсмических данных по этому участку, интерпре�
тация и переинтерпретация геолого�физических
данных 2D.

«В тек.г. завершились сейсморазведочные ра�
боты 2D в объеме 450 погонных км. и электрора�
зведочные работы в объеме 500 погонных км. Про�
водится обработка и интерпретация полученных
сейсмических и электроразведочных данных», �
добавил он.

Планируется проведение дальнейших геофизи�
ческих и геологических исследований на участке
Тюб�Караган для определения точки заложения
второй разведочной скважины глубиной 3,5
тыс.м., а также 3D сейсморазведки.

Ж.Марабаев отметил, что по этому проекту в
2005г. была пробурена разведочная скважина глу�
биной 2,5 тыс.м., которая не подтвердила наличие
промышленных запасов углеводородов.

Структуру Аташ разрабатывает ТОО «Компа�
ния Аташ», созданное на паритетной основе АО
«МНК «КазМунайТениз» (дочерняя компания
«КазМунайГаза») и «Лукойл Оверсиз Шельф Б.В.»
(«дочка» ОАО «Лукойл») (РТС: LKOH). Контракт
на геологоразведку по участку Аташ был подписан
в 2003г. сроком на 7 лет. Разведку структуры фи�
нансирует российская сторона, план инвестиций
на 2006г. составляет 2,5 млн.долл.

Структура Тюб�Караган разрабатывается на
условиях соглашения о разделе продукции (СРП),
заключенного сроком на 40 лет в янв. 2004г. между
ОАО «Лукойл» и «КазМунайГазом». В соответ�
ствии с документом, российская компания прио�
брела 50% долевого участия в СРП. Разведку
структуры финансирует российская сторона, план
инвестиций на 2006г. � 1 млн.долл. Интерфакс,
6.9.2006г.

– АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» (неф�
тедобывающая «дочка» национальной нефтегазо�
вой компании «КазМунайГаз») планирует до кон�
ца 2007г. завершить создание электронного банка
данных своих месторождений.

Как сообщил гендиректор компании Аскар
Балжанов на первом Евразийском энергетическом
форуме KazEnergy в среду в Астане, компания соз�
дает «Геоинформационную систему производ�
ственной инфраструктуры» для паспортизации
нефтепромысловых объектов, сооружений, инже�
нерных коммуникаций, хранения и оперативного
получения специальной технической и технологи�
ческой информации.

По словам А.Балжанова, компания стремится
автоматизировать производственные процессы на
своих месторождениях, что необходимо для не�
прерывного контроля и управления всеми техно�
логическими процессами и работой оборудова�
ния.

«В результате мы планируем повысить эффек�
тивность и оперативность управления производ�
ством, оптимизировать режимы работы скважин,
уменьшить время внеплановых простоев скважин,
сократить технологические и аварийные потери
нефти, повысить производительность труда на ме�
сторождениях, что в конечном итоге будет способ�
ствовать уменьшению издержек и увеличению до�
бычи нефти», � сказал он.

Гендиректор компании напомнил, что АО
«Разведка Добыча «КазМунайГаз» реализовало
первый этап проекта автоматизации месторожде�
ния Узень.

По его словам, аналогичные работы по автома�
тизации технологических процессов в тек.г. нач�
нутся на объектах производственного филиала

197 Íåôòü, ãàç, óãîëüwww.kazakhstan.polpred.ru



компании «Эмбамунайгаз», на месторождении
Восточный Молдабек. Для повышения эффектив�
ности управления компанией создается много�
функциональная автоматизированная система
управления предприятием.

«Ее внедрение позволит автоматизировать биз�
нес�процессы компании, повысить эффектив�
ность корпоративного управления. Ведутся рабо�
ты по опытно�промышленной эксплуатации си�
стемы в производственном филиале «Озенмунай�
газ», � сказал А.Балжанов.

«Разведка Добыча «КазМунайГаз» была созда�
на в 2004г. путем слияния ОАО «Узеньмунайгаз» и
ОАО «Эмбамунайгаз» и занимает третье место по
объемам добычи среди нефтедобывающих компа�
ний в Казахстане.

Компания извлекает углеводороды из 44 неф�
тегазовых месторождений, расположенных на за�
паде Казахстана и содержащих общие объемы до�
казанных и вероятных запасов в размере 1,5 млрд.
бар. Интерфакс, 6.9.2006г.

– Казахстан в 2006�08гг. вложит 804 млн.долл.
на строительство и реконструкцию магистральных
газопроводов. Такие данные содержатся в сред�
несрочном плане социально�экономического ра�
звития республики на 2007�09гг., который пред�
ставлен в мажилис (нижняя палата парламента
Казахстана).

«Актуальным для газотранспортной отрасли
республики является проект реконструкции и мо�
дернизации системы магистральных газопрово�
дов, в особенности магистрального газопровода
Средняя Азия�Центр. Он обслуживает экспорт�
ные поставки казахстанского и среднеазиатского
газа для России, Украины, кавказских государств
и Европы. Исходя из этого, в 2006�08гг. намечена
реализация крупных проектов строительства и ка�
питального ремонта магистральных газопроводов
на общую сумму 804 млн.долл.», – отмечается в
документе.

Помимо задач по увеличению пропускной мощ�
ности существующей магистральной газотранс�
портной системы, отмечается в документе, необхо�
димо диверсифицировать ее направления, чтобы не
допускать чрезмерной зависимости от одного по�
требителя. «В этом контексте следует рассматри�
вать проект поставок казахстанских углеводородов
в Китай как открывающий выход на чрезвычайно
емкий рынок», – говорится в документе.

В нефтяной промышленности в ближайшие
три года предусмотрено, обеспечение эффектив�
ного освоения углеводородных ресурсов казах�
станского сектора Каспийского моря и увеличе�
ние нефтедобычи на крупных месторождениях. «С
разработкой новых месторождений наращиваются
объемы добычи и выработки товарного газа. Это, в
свою очередь, повлечет увеличение экспортного
потенциала и насыщение внутреннего рынка га�
за», – отмечается в документе.

«Для Казахстана перспективными рынками
сбыта углеводородов являются Восточная и Севе�
ро�Западная Европа, Средиземноморье, Китай»,
– говорится в документе. Полномасштабный про�
рыв на все эти направления невозможен без разви�
той и динамичной трубопроводной отрасли, за�
ключается в среднесрочном плане. РИА «Ново�
сти», 6.9.2006г.

– Казахстан к 2011г. увеличит добычу нефти до
84 млн.т. в год, сообщил вице�министр энергетики

и минеральных ресурсов республики Болат Акчу�
лаков, выступая на энергетическом форуме в
Астане в среду. «Прогнозируется, что в 2010г. в
республике будет добыто 84 млн.т. нефти и кон�
денсата, в 2015 0 150 млн.т.», – сказал он.

В 2005г. добыча нефти и конденсата в Казахста�
не составила 61,65 млн.т., что на 3,9% превысило
показатель 2004г. Добыча нефти в 2010г. может
превысить уровень 2005г. на 36%.

Б.Акчулаков пояснил, что рост добычи углево�
дородов будет обусловлен реализацией государ�
ственной программы освоения казахстанского
сектора Каспийского моря, запасы которого оце�
ниваются в 8 млрд.т. условного топлива. Извле�
каемые запасы месторождения Кашаган составля�
ют 2 млрд.т. нефти.

В целом утвержденные извлекаемые запасы
углеводородного сырья в Казахстане (включая сушу)
составляют 4,8 млрд.т. нефти и 3,4 трлн.куб.м. газа.

Вице�министр отметил, что за 1993�2005гг. в
минерально�сырьевой комплекс республики было
инвестировано 55 млрд.долл., в т.ч. в недропользо�
вание объектов углеводородного сырья – 40,6
млрд.долл. Интерфакс, 6.9.2006г.

– Сегодня в г.Тайынша Северо�Казахстанской
обл. президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
открыл в торжественной обстановке новый произ�
водственный комплекс по производству биоэта�
нола «Биохим».

«Этот завод может перерабатывать зерно любо�
го качества и выпускать высококачественную про�
дукцию. Таких предприятий в нашей индустри�
альной программе должно быть больше», – заявил
Н. Назарбаев на церемонии открытия завода. «В
связи с повышением цен на нефть и газ, этанол
становится самым востребованным продуктом на
мировом рынке», – отметил президент.

Как сообщили в пресс�службе Банка развития
Казахстана, общая стоимость проекта по произ�
водству биоэтанола составляет порядка 94
млн.долл., из которых кредит БРК составил по�
рядка 60,9 млн.долл., кредит Альфа�банка – 17,5
млн.долл., кредит «Банка ЦентрКредит» – 5
млн.долл. и собственные средства компании
«Биохим» – 10,6 млн.долл.

Технология комплекса предполагает перера�
ботку зерна пшеницы местных сельхотоваропро�
изводителей и выпуск таких высокотехнологич�
ных видов продукции, как: топливная высокоок�
тановая присадка «биоэтанол» (57000 т. в год), на�
тивная клейковина для пищевой промышленно�
сти (19000 тонн в год), кормовые дрожжи для нужд
животноводства (40000 т. в год). Побочным про�
дуктом является углекислый газ широкой сферы
применения (мощностью до 25600 т. в год). Отме�
тили в пресс�службе, «уровень и гибкость техно�
логии позволяют выпускать и другие виды продук�
ции для химической, нефтехимической, медицин�
ской и пищевой отраслей».

«Мы надеемся, что этот комплекс положит на�
чало биотехнологическому кластеру. Мы надеем�
ся, что наш пример послужит тому, чтобы другие
казахстанские компании открывали подобные
биопредприятия», – заявил на брифинге генди�
ректор «Биохима» Александр Сутягинский.

Вице�президент БРК Александр Андрющенко,
в свою очередь, отметил, что банк «готов рассма�
тривать проекты в области биотехнологий и био�
топлива».
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В пресс�релизе БРК отмечается, что «на терри�
тории стран СНГ данный завод является первым
подобным производством, а его продукция удо�
влетворяет самым строгим требованиям качества
стран Евросоюза».

Завод оснащен оборудованием Flottweg GmbH
& Co KGaA (Германия), Drytec (Великобритания),
Frings Austria (Австрия) и технологиями Bayer и Si�
emens (Германия). Он предполагает переработку
зерна пшеницы и выпуск 57 тыс.т. биоэтанола, 19
тыс.т. пищевой клейковины, 40 тыс.т. кормовых
дрожжей в год.

Согласно пресс�релизу, ожидается, что основ�
ными потребителями казахстанского биоэтанола
станут страны Евросоюза, в которых законода�
тельно установлено требование об обязательном
присутствии в топливе биоприсадок (не менее
5%). По оценкам специалистов, применение то�
пливных присадок на основе биоэтанола позволя�
ет снизить долю вредных выбросов при сжигании
бензина на 40�80% и повышает эффективность ра�
боты двигателей.  KZ�today, 5.9.2006г.

– Казахстанская нефтегазовая компания «Каз�
мунайгаз» планирует провести IPO своей добы�
вающей «дочки» – «Разведка Добыча «КазМунай�
Газ» на Казахстанской и Лондонской фондовой
бирже, говорится в пресс�релизе «Казмунайгаза».

Компания разместит новые акции на Казах�
станской бирже (KASE), а также глобальные депо�
зитарные расписки (GDR) на новые акции на
Лондонской бирже (LSE). В пресс�релизе отмеча�
ется, что после размещения «Казмунайгаз» будет
владеть не менее чем 60% акций «Разведка Добыча
«КазМунайГаз».

В рамках подготовки к IPO акционеры «Развед�
ка Добыча «Казамунайгаз» на годовом собрании
28 авг. избрали трех независимых членов совета
директоров: Кристофера МакКензи, Пола Мэнду�
ку и Эдди Уолши.

Совместными координаторами и букраннера�
ми глобального размещения избраны ABN Amro и
Credit Suisse. Лид�менеджерами размещения в Ка�
захстане избран казахстанский инвестбанк «Визор
Кэпитал». Соорганизатором сделки выступит
Merrill Lynch.

Как ранее сообщала газета The Financial Times,
35% акций компании будет распределено поровну
между лондонской и казахстанской площадками,
дополнительный опцион (так называемый gre�
enshoe), который может быть продан в случае вы�
сокого спроса, составляет еще 5%. По данным га�
зеты, казахстанские власти рассчитывают при�
влечь от IPO 1,9 млрд.долл.

IPO «дочки» «Казмунайгаза» должно получить
необходимые одобрения различных регулирую�
щих органов, в т.ч. агентства республики Казах�
стан по финансовым рынкам и финансовым орга�
низациям, а также властей Великобритании.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» было
создано в марте 2004г. в результате объединения
дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эмбаму�
найгаз» и «Узеньмунайгаз», добывающих 188 тыс.
бар. нефти в сутки. Выручка «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» выросла с 1,2 млрд.долл. в 2003г.
до 2,6 млрд.долл. в 2005г., а прибыль увеличилась
за этот период с 275 млн.долл. до 1,068 млрд.долл.
Компания является третьим крупнейшим произ�
водителем нефти в Казахстане и имела, по данным
на конец 2005г., запасы в 1,515 млрд. бар.

Глава «КазМунайГаза» Узакбай Карабалин в
июле заявлял, что IPO нефтедобывающей «дочки»
компании необходимо для финансирования по�
купки казахстанских и зарубежных нефтегазовых
активов, а также инвестиционных проектов.

«КазМунайГаз» является вертикально интегри�
рованной нефтегазовой компанией со 100% уча�
стием государства. В составе нацкомпании насчи�
тывается 40 разнопрофильных структур и пред�
приятий, осуществляющих полный цикл работ и
услуг по разведке, добыче, переработке, транспор�
тировке и реализации углеводородного сырья,
строительству объектов нефтяной промышленно�
сти, телекоммуникаций, перевозок. «КазМунай�
Газ» в 2005г. добыл 9,4 млн.т. нефти и газового
конденсата. Интерфакс, 4.9.2006г.

– Официальное решение о переносе сроков на�
чала коммерческой добычи нефти на месторожде�
нии Кашаган (казахстанский сектор Каспийского
моря) может быть принято этой осенью, сообщил
первый вице�президент национальной нефтегазо�
вой компании «КазМунайГаз» Жаксыбек Кулек�
еев в кулуарах «Казахстанского молодежного фо�
рума энергетиков и нефтяников» в Алма�Ате.

Ранее министр энергетики и минеральных ре�
сурсов Казахстана Бактыкожа Измухамбетов со�
общал, что начало коммерческой добычи нефти на
месторождении Кашаган может быть отложено на
конец 2009�начало 2010г.

В этой связи Ж.Кулекеев отметил: «Пока рано
говорить (о переносе сроков реализации проекта).
Мы только ориентировочно говорим. Официаль�
но срок добычи не перенесли».

«В 2008г. должны добыть первую нефть, но ме�
сторождение достаточно сложное, появились до�
полнительные сложности, связанные с обеспече�
нием безопасности работников, которые будут ра�
ботать на этом месторождении. Месторождение
содержит в большом количестве серу, поэтому
если будет утечка сероводорода, то работники мо�
гут отравиться», – подчеркнул первый вице�пре�
зидент «КазМунайГаза».

Говоря о возможной выплате компенсации Ка�
захстану со стороны международного консорциу�
ма Agip KCO, ведущего работы на месторождении
Кашаган, в случае, если разработка Кашагана
вновь будет отсрочена, Ж.Кулекеев сказал: «Пока
официально еще не обратились (Казахстан к кон�
сорциуму)».

Если будет принято решение о переносе сроков
реализации указанного проекта, то это будет уже
не первая отсрочка начала полномасштабной неф�
тедобычи на месторождении Кашаган. По согла�
шению о разделе продукции (СРП), консорциум
должен был приступить к промышленной разра�
ботке Кашагана в 2005г. Поскольку этот срок ока�
зался нереальным, стороны приступили к перего�
ворам об отсрочке начала разработки месторожде�
ния. В фев. 2004г. консорциум достиг договорен�
ностей с правительством Казахстана о переносе
срока начала промышленной разработки Кашага�
на с 2005г. на 2007�08гг. Согласно подписанным
сторонами документам, Agip KCO обязался вы�
платить Казахстану компенсацию за отсрочку на�
чала промышленного освоения месторождения в
общей сложности 150 млн.долл.

Для реализации Северо�Каспийского проекта
вскоре после подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соответствующего СРП был создан консорциум
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OKIOC (прежнее название Agip KCO). Помимо
Кашагана, согласно СРП, в контрактную террито�
рию буровых работ консорциума входят еще три
нефтеносные структуры: Каламкас, Актоты, Кай�
ран. Эти 4 структуры состоят из 11 морских бло�
ков, занимающих территорию в 5600 кв.км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд. бар., а общие геологические запа�
сы нефти этой нефтеносной структуры � в 38 млрд.
бар.

Состав участников Agip KCO: Eni (единый опе�
ратор Северо�Каспийского проекта), Total, Ex�
xonMobil, Royal Dutch/Shell имеют по 18,52% доли
участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и «КазМу�
найГаз» – по 8,33%. Интерфакс, 4.9.2006г.

– Казахстанская нефтегазовая госкомпания
«КазМунайГаз» в понедельник объявит о намере�
нии провести осенью листинг своего добывающе�
го подразделения на Лондонской фондовой и на
Казахстанской фондовой биржах, сообщает The
Financial Times.

Казахстанские власти хотели бы привлечь по
итогам размещения 40% акций добывающей «доч�
ки» «КазМунайГаза» существенно больше 1,9
млрд.долл., сказали близкие к сделке банкиры.

По мнению FT, предстоящее IPO казахстан�
ской компании даст инвесторам возможность вло�
житься в один из быстро развивающихся секторов
нефтегазовой промышленности.

АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз» (KMG
E&P) было создано в марте 2004г. в результате
объединения дочерних компаний «КазМунайГа�
за» � «Эмбамунайгаз» и «Узеньмунайгаз», добы�
вающих 188 тыс. бар. нефти в сутки.

Выручка KMG E&P выросла с 1,2 млрд.долл. в
2003г. до 2,6 млрд.долл. в 2005г., а прибыль увели�
чилась за этот период с 275 млн.долл. до 1,068
млрд.долл.

Компания является третьим крупнейшим про�
изводителем нефти в Казахстане и имела, по дан�
ным на конец 2005г., запасы в 1,515 млрд. бар.

KMG E&P, по словам экспертов, будет пользо�
ваться привилегиями от государства, что позволит
ей в будущем наращивать запасы. Компания наз�
начила в совет директоров трех западных незави�
симых директоров.

Банки�андеррайтеры, в число которых входят
ABN Amro, Credit Suisse и казахстанский инве�
стбанк «Визор Кэпитал», намерены разместить
35% акций, распределив их поровну между лон�
донской и казахстанской площадками. Со�орга�
низатором сделки выступает Merrill Lynch. Допол�
нительный опцион (так называемый greenshoe),
который может быть продан в случае высокого
спроса, составляет еще 5%.

Глава «КазМунайГаза» Узакбай Карабалин в
июле говорил, что IPO нефтедобывающей «дочки»
компании необходимо для финансирования по�
купки казахстанских и зарубежных нефтегазовых
активов, а также инвестиционных проектов.

«КазМунайГаз» является вертикально интегри�
рованной нефтегазовой компанией со 100%�ным
участием государства. В составе нацкомпании
насчитывается 40 разнопрофильных структур и
предприятий, осуществляющих полный цикл ра�
бот и услуг по разведке, добыче, переработке,
транспортировке и реализации углеводородного
сырья, строительству объектов нефтяной промы�

шленности, телекоммуникаций, перевозок. «Каз�
МунайГаз» в 2005г. добыл 9,4 млн.т. нефти и газо�
вого конденсата. Интерфакс, 4.9.2006г.

– Китайская национальная нефтегазовая кор�
порация (CNPC) намерена в тек.г. инвестировать
в развитие своей дочерней структуры «CNPC�Ак�
тобемунайгаз» (Актюбинская обл., запад Казах�
стана) 400 млн.долл., сообщил генеральный ди�
ректор АО «CNPC�Актобемунайгаз» Ван Чжунцай
на торжественном собрании, посвященном Дню
нефтяника в Актюбинске.

В 2005г. инвестиции составили 350 млн.долл.,
отметил он. По его данным, с 1997г., когда CNPC
приобрела основную долю в «Актобемунайгазе»,
китайская компания инвестировала в «дочку» 1,4
млрд.долл.

«Рост капитализации АО «CNPC�Актобему�
найгаз» вывел его на первое место среди налого�
плательщиков Актюбинской обл. Ежегодные от�
числения в бюджет находятся на уровне 70
млн.долл.», – подчеркнул глава компании.

Ван Чжунцай отметил, что «CNPC�Актобему�
найгаз» в тек.г. намерена добыть 6,06 млн.т. нефти
против 5,8 млн.т. в 2005г.

«CNPC�Актобемунайгаз» является крупней�
шей нефтедобывающей компанией в Актюбин�
ской обл., разрабатывает месторождения Жан�
ажол, Кенкияк надсолевой и Кенкияк подсоле�
вой.

В 1997г. CNPC в результате двусторонних ка�
захстанско�китайских соглашений стала владель�
цем 60,2% акций ОАО «Актобемунайгаз», после
чего эта казахстанская компания была преобразо�
вана в СП «CNPC�Актобемунайгаз». В конце мая
2003г. Казахстан продал китайской стороне весь
принадлежавший ему госпакет акций (в размере
25,12%) этой компании.

На начало июля тек.г. 60,33% акций АО при�
надлежат CNPC Exploration and Development,
25,12% – CNPC International (Caspian). Интер�
факс, 1.9.2006г.

– Казахстан и Южная Корея подписали ряд до�
кументов по итогам состоявшегося в Астане
третьего заседания казахстанско�корейского сов�
местного комитета по сотрудничеству в области
энергетики и минеральных ресурсов.

Между национальной нефтегазовой компани�
ей Казахстана «КазМунайГаз» и Корейским кон�
сорциумом каспийского нефтяного проекта под�
писан протокол по нефтеносному участку Жам�
был, расположенному в казахстанском секторе
шельфа Каспия.

Национальная атомная компания «Казатом�
пром» подписала с южно�корейскими компания�
ми Kopec и KHNP основное соглашение о постав�
ках концентрата урановой руды.

Наряду с этим между «Казатомпромом» и
KHNP подписано соглашение о принципах подго�
товки и реализации проекта по разработке одного
из урановых месторождений на юге Казахстана.

По итогам заседания комитета также подписан
итоговый протокол.

Сопредседателем комитета с казахстанской
стороны является министр энергетики и мине�
ральных ресурсов Бактыкожа Измухамбетов, с ко�
рейской – министр коммерции, индустрии и
энергетики Чон Се Кен.

«Мы договорились подписать соглашение о
разведке на структуре Жамбыл», – сообщил Б.Из�
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мухамбетов на брифинге после подписания доку�
ментов. Он отметил, что ведутся «достаточно ус�
пешные переговоры с корейской стороной по сов�
местному проведению геологоразведочных работ
на этой структуре».

«В случае, если мы обнаружим нефть, в даль�
нейшем корейская сторона совместно с нами бу�
дет осваивать это месторождение», – сказал он.

Глава минэнерго Казахстана также отметил,
что до конца тек.г. стороны планируют подписать
«очень важное соглашение по совместной работе»
на месторождении Жамбыл. По его мнению, перс�
пективной сферой взаимного сотрудничества мо�
гло бы стать развитие нефтехимии в Казахстане с
участием южнокорейских компаний.

На брифинге стороны не сообщили детали про�
ектов в урановой сфере.

Стороны ранее уже подписывали ряд докумен�
тов по структуре Жамбыл. В фев. пред.г. «КазМу�
найГаз» и Корейская национальная нефтяная
корпорация, представляющая Корейский консор�
циум в нефтяных проектах на Каспийском море,
заключили соглашение о принципах по данному
участку. Соглашение «закрепляет основные усло�
вия будущей совместной деятельности в разведке
и освоении участка Жамбыл». Заключению данно�
го соглашения предшествовала работа по совме�
стной технической оценке указанного участка в
рамках подписанного сторонами в марте 2004г.
меморандума о взаимопонимании. Интерфакс,
1.9.2006г.

– Управление долями «Лукойла» в Каспийском
трубопроводном консорциуме (КТК) и СП «Тен�
гизшевройл» (ТШО) вскоре будет передано казах�
станской дирекции компании «Лукойл Оверсиз»,
сообщил журналистам менеджер отдела по связям
с общественностью «Лукойл Оверсиз Сервис Лтд.»
Ерканат Абени во вторник в Алма�Ате. «В этом го�
ду, во второй половине, к сентябрю�октябрю ожи�
дается, что именно в казахстанскую дирекцию «Лу�
койл Оверсиз» перейдет управление долей «Лукойл
а» в КТК и ТШО», – сказал он. По его словам, дан�
ное решение объясняется необходимостью опти�
мизации структуры управления российской ком�
пании. «Легче будет, когда на месте, в Казахстане
это управление будет выполняться. Именно этими
причинами это объясняется», – сказал Е.Абени.

В ТШО совместному предприятию «Лукойла» с
BP – Lukarco B.V. принадлежит 5% участия. Дру�
гими участниками являются американские Chev�
ronTexaco Overseas (владеет 50%долей) и Exxon�
Mobil Kazakhstan Ventures Inc (25%) и Казахстан
через национальную компанию «КазМунайГаз»
(20%). ТШО начало нефтедобычу на Тенгизе в
1994г. на основе заключенного в 1993г. на равно�
долевой основе соглашения между Chevron и Ка�
захстаном. В КТК Lukarco B.V. принадлежит
12,5%. Другими акционерами являются Россия
(24%), Казахстан (19%), Султанат Оман (7%)
Chevron Caspian Pipeline Consortium Company
(15%), Rosneft�Shell Caspian Ventures (7,5%), Mobil
Caspian Pipeline Company (7,5%), Agip International
(N.A.) N.V. (2%), BG Overseas Holding (2%), Ka�
zakhstan Pipeline Ventures LLC (1,75%) и Oryx Cas�
pian Pipeline LLC (1,75%). Нефтепровод КТК Тен�
гиз�Новороссийск общей протяженностью 1580
км. соединяет месторождения Западного Казах�
стана с российским побережьем Черного моря.
Интерфакс, 29.8.2006г.

– Ряд структурных и кадровых изменений осу�
ществлен в национальной нефтегазовой компа�
нии Казахстана «КазМунайГаз». Как сообщил
агентству руководитель аппарата президента нац�
компании Улан Байжанов, заместителем руково�
дителя аппарата президента «КазМунайГаза» наз�
начен Александр Черепанов, который с сент.
2003г. занимал должность исполнительного ди�
ректора нацкомпании.

В структуре компании создан новый блок по
газовым проектам, который возглавил Мусабек
Исаев, до последнего времени руководивший де�
партаментом нефти и газа министерства энергети�
ки и минеральных ресурсов. «Новый блок будет
заниматься проектами добычи и переработки газа,
налаживать взаимоотношения АО НК «КазМу�
найГаз» с зарубежными партнерами», – сказал
У.Байжанов.

Он также сообщил, что АО «КазРосГаз» (СП
«КазМунайГаза» и ОАО «Газпром» по реализацию
карачаганакского газа на внешнем рынке) возгла�
вил Кайрат Боранбаев, который до этого работал
заместителем гендиректора АО «КазТрансГаз»
(газотранспортная «дочка» «КазМунайГаза») по
внешним экономическим связям.

Управляющим директором по экономике и
финансам «КазМунайГаза» назначена Асия Сыр�
габекова, которая с 2004г. по июнь 2006г. явля�
лась председателем правления, первым замести�
телем председателя правления Народного банка
Казахстана. Ранее А.Сыргабекова работала в си�
стеме национальной нефтегазовой компании и
знает специфику отрасли, отметил он. Управляю�
щим директором по правовому обеспечению
нацкомпании назначен Ержан Жангаулов, с ию�
ля 2002г. занимавший должность исполнитель�
ного директора по правовому обеспечению «Каз�
МунайГаза».

У.Байжанов также сообщил, что решением со�
вета директоров нацкомпании создано ее предста�
вительство в Атырау (административный центр
Атырауской обл.), которое возглавил вице�прези�
дент «КазМунайГаза» Махамбет Батырбаев. «На
него возложены обязанности по представлению
интересов нацкомпании в местных исполнитель�
ных органах Актюбинской, Атырауской, Западно�
Казахстанской и Мангистауской обл., по сотруд�
ничеству с предприятиями и общественными ор�
ганизациями в этом регионе и в случае необходи�
мости – по поручению «КазМунайГаза» в сов�
местных предприятиях», – отметил он. Интер�
факс, 28.8.2006г.

– В Казахстане планируется построить газо�
провод, который соединит газопроводы Средняя
Азия�Центр (САЦ) и Бухара�Урал с энергодефи�
цитным югом республики. «Мы с начала этого го�
да поставили вопрос перед правительством, пре�
мьером, а затем это было предварительно согласо�
вано с главой государства о необходимости строи�
тельства газопровода, который соединит газопро�
воды Средняя Азия�Центр и Бухара�Урал с югом
Казахстана», – сообщил министр энергетики и
минеральных ресурсов Бактыкожа Измухамбетов
в среду в Астане на заседании коллегии ведомства.
«Строительство такого газопровода может обеспе�
чить бездефицит Кзыл� Ординской, Южно�Казах�
станской, Джамбульской и Алма�Атинской обл.,
т.е. мы покрываем очень большую потребность и
решаем большую проблему», – добавил он.
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Глава минэнерго также сообщил, что «на сегод�
ня достигнута предварительная договоренность с
российской стороной о возможности использова�
ния газа одного из крупнейших месторождений
мира – Карачаганака» для обеспечения внутрен�
них потребностей республики. «Документы, кото�
рые будут подтверждать наши решения, будут под�
писаны, как мы ожидаем, в окт. месяце. После че�
го мы сразу же приступим к мерам, которые будут
направлены на обеспечение газом юга Казахста�
на», – сказал Б.Измухамбетов. Интерфакс,
23.8.2006г.

– Министр энергетики и минеральных ресур�
сов Казахстана Бактыкожа Измухамбетов под�
твердил, что начало коммерческой добычи нефти
на месторождении Кашаган в казахстанском сек�
торе Каспийского моря может быть отсрочено на
конец 2009 – начало 2010г. «Возможно, она (ком�
мерческая добыча нефти на Кашагане) ожидается
у нас в конце 2009 – начале 2010г.», – сказал он в
среду журналистам в Астане.

По его словам, возможная отсрочка начала до�
бычи нефти на месторождении связана с «техно�
логическими процессами». «Это крупнейшее,
очень уникальное месторождение. Не было такой
практики (масштабной промышленной нефтедо�
бычи на Каспии) в Казахстане. Еще есть ряд дру�
гих вопросов, связанных с обеспечением безопас�
ности работы людей на этом объекте (на место�
рождении Кашаган), и в связи с этим возникли не�
которые технологические дополнения. Возможно
даже строительство дополнительных островов», –
сказал министр. О вероятности отсрочки начала
коммерческой нефтедобычи на Кашагане Б.Изму�
хамбетов впервые сообщил 3 июля. Освоение Ка�
шаганского месторождения ведет международный
консорциум Agip KCO, в котором пока воздержи�
ваются от каких�либо комментариев по указанно�
му вопросу.

Это уже не первая отсрочка начала полномас�
штабной нефтедобычи на месторождении Каша�
ган. Согласно соглашению о разделе продукции
(СРП), консорциум должен был приступить к
промышленной разработке Кашагана в 2005г. По�
скольку этот срок оказался нереальным, стороны
приступили к переговорам об отсрочке начала раз�
работки месторождения. В результате стороны до�
говорились, что консорциум приступит к промы�
шленной разработке Кашагана в 2008г. Для реали�
зации Северо�Каспийского проекта вскоре после
подписания в 1997г. сроком на 40 лет соответ�
ствующего СРП был создан консорциум OKIOC
(прежнее название Agip KCO). Помимо Кашагана,
согласно СРП, в контрактную территорию буро�
вых работ консорциума входят еще три нефтенос�
ные структуры: Каламкас, Актоты, Кайран. Эти 4
структуры состоят из 11 морских блоков, зани�
мающих территорию в 5 тыс. 600 кв.км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд. бар., а общие геологические запа�
сы нефти этой нефтеносной структуры – в 38
млрд. бар. Состав участников Agip KCO выглядит
следующим образом: Eni (единый оператор Севе�
ро�Каспийского проекта), Total, ExxonMobil, Roy�
al Dutch Shell имеют по 18,52% доли участия, Co�
nocoPhillips – 9,26%, Inpex и национальная нефте�
газовая компания Казахстана «КазМунайГаз» –
по 8,33%. Интерфакс, 23.8.2006г.

– Конкуренция PKN Orlen с казахстанской на�
циональной нефтегазовой компанией «КазМу�
найГаз» за покупку литовского нефтехолдинга
Mazeikiu nafta (MN) не способствовала продвиже�
нию интересов польской компании в Казахстане,
считает министр энергетики и минеральных ре�
сурсов Казахстана Бактыкожа Измухамбетов. «В
связи с тем, что Мажейкяйский нефтеперерабаты�
вающий завод, на который претендовал наш «Каз�
МунайГаз», был куплен польской компанией PKN
Orlen, они (польская компания) сразу же после то�
го, как купили, обращались неоднократно к нам,
лично ко мне, с предложениями по совместной
работе в разных формах, в т.ч. по приобретению
наших месторождений. И я им сказал, что не надо
было конкурировать, надо было сотрудничать с
«КазМунайГазом». Вот договаривайтесь теперь с
нашей национальной нефтегазовой компанией, а
потом продолжим переговоры с вами по сотрудни�
честву», – сказал министр журналистам в среду в
Астане.

Ранее источник в правительстве республики
сообщил агентству «Интерфакс�Казахстан», что
PKN Orlen предложила казахстанской стороне
часть акций в Mazeikiu nafta обменять на доступ к
нефтедобыче в республике, а другую часть напря�
мую продать. По словам источника, «эти предло�
жения непривлекательны для казахстанской сто�
роны». В пресс�службе национальной нефтегазо�
вой компании сообщили, что «КазМунайГаз» и
PKN Orlen не ведут никаких переговоров о прода�
же или обмене акций литовского нефтехолдинга
Mazeikiu nafta на доли в нефтедобывающих проек�
тах на территории Казахстана. «КазМунайГаз»
претендовал на MN. Согласно подписанному в
мае этого года в Амстердаме соглашению, россий�
ская НК «Юкос» (РТС: YUKO) продает контроли�
руемые ею 53,7% акций MN польской компании
за 1,492 млрд.долл. PKN Orlen покупает 30,66% ак�
ций, принадлежащих правительству Литвы, за
851,8 млн.долл. Согласно договору об опционе,
Литва в течение пяти лет продаст инвестору
остальные 10% акций за 278 млн.долл. Интерфакс,
23.8.2006г.

– Румынская нефтегазовая компания Petrom
SA в результате разведочного бурения обнаружила
месторождение природного газа в Казахстане, что
позволит ей увеличить добычу в этой стране на
треть, передает Bloomberg со ссылкой на Petrom.
Скважина, пробуренная на блоке Jusaly, дала при�
ток в 200 тыс.куб.м. газа и 70 куб.м. конденсата.
«Основываясь на этих результатах, добыча Petrom
в Казахстане может увеличиться приблизительно
на 1 тыс.куб.м. в сутки» до 4 тыс.куб.м., говорится
в сообщении компании. Контрольный пакет ак�
ций Petrom принадлежит австрийской OMV. Ин�
терфакс, 17.8.2006г.

– За I пол. 2006г. в Казахстане снижена добыча
газового конденсата на 27,3%. «За I пол. сокраще�
на добыча газового конденсата на 27,3%, газа при�
родного – на 12,5 %», – сообщил, выступая во
вторник на заседании правительства в Астане, ви�
це�министр экономики и бюджетного планирова�
ния Казахстана Марат Кусаинов. «Снижение
объема добычи газа по отношению к пред.г. об�
условлено уменьшением добычи компаниями
«Карачаганак Петролиум» и «Тенгизшевройл» в
связи с плановыми и другими ремонтынми рабо�
тами»,� пояснил он. Вместе с тем, по его данным,
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за I пол. добыча нефти в Казахстен выросла на 5%,
угля – на 13,2 %, увеличен выпуск бензина на
3,9%, керосина – на 31,6%. Сокращено производ�
ство углеводородных сжиженных газов – на
27,3%, мазута – на 7,4%, пропана и бутна – на
2,7% . В целом в I пол. в Казахстен объем промы�
шленного производства увеличен на 5,1%. РИА
«Новости», 15.8.2006г.

– Россия и Казахстан согласовали условия
межправительственного соглашения о сотрудни�
честве в создании совместного предприятия на ба�
зе Оренбургского газоперерабатывающего завода
(ГПЗ). Как сообщила пресс�служба правительства
РФ, соответствующее распоряжение премьер Рос�
сии Михаил Фрадков подписал 12 авг. Подписать
соответствующее соглашение от имени правитель�
ства Российской Федерации поручено минпро�
мэнерго России. Органом, осуществляющим ко�
ординацию и контроль выполнения соглашения с
казахстанской стороны, определено министерство
энергетики и минеральных ресурсов Республики
Казахстан. Согласно документу, уполномоченные
организации двух стран – ОАО «Газпром» (РТС:
GAZP) и АО «Национальная Компания «КазМу�
найГаз» – создают в Оренбурге (Российская Феде�
рация) на паритетной основе хозяйственное об�
щество на базе Оренбургского ГПЗ. Организа�
ционно�правовая форма совместного предприя�
тия, а также порядок формирования и размер его
уставного капитала определяются в учредитель�
ных документах на условиях, согласованных с
компетентными органами сторон.

К сфере деятельности СП будут относиться: пе�
реработка углеводородного сырья, добытого на
месторождениях РФ и на Карачаганакском место�
рождении в Казахстане, реконструкция, модерни�
зация существующих и создание новых перераба�
тывающих мощностей, а также производственной
инфраструктуры СП с привлечением необходи�
мых инвестиций. СП создается с обязательным за�
ключением долгосрочных (не менее 15 лет) дого�
воров, предусматривающих закупку и переработку
на его мощностях сырого газа, добытого на Кара�
чаганаке, в объеме не менее 15 млрд.куб.м. в год,
реализацию переработанного СП газа Карача�
ганакского месторождения в России и Казахстане
и его экспорт через единый экспортный канал –
«Газпром».

В документе подчеркивается, что СП «обеспе�
чивает в полном объеме переработку углеводород�
ного сырья, добытого в РФ, ОАО «Газпром», его
дочерними обществами и другими организациями
на договорной основе». Совместное предприятие
должно заработать с 1 янв. 2007г., ранее сообщал
зампред правления «Газпрома» Александр Ряза�
нов. Соглашение о создании СП подготовлено в
соответствии с российско� казахстанским согла�
шением о сотрудничестве в газовой отрасли от 28
нояб. 2001г. По словам гендиректора ООО «Орен�
бурггазпром» (дочернее общество ОАО «Газ�
пром») Сергея Иванова, капитальные вложения в
реконструкцию и строительство мощностей СП
составят 13,7 млрд. рублей, а налоговые отчисле�
ния СП в российский бюджет составят более 1
млрд. рублей в год.

По сообщению пресс�службы «Газпрома», в
понедельник в Москве председатель правления
российской компании Алексей Миллер обсудил
перспективы создания СП c министром энергети�

ки Казахстан Бахытколжой Измухмамбетовым и
президентом «КазМунайГаза» Узакбаем Караба�
линым. Выли рассмотрены вопросы заключения
долгосрочного контракта на поставку газа Карача�
ганакского месторождения для переработки на
мощностях Оренбургского ГПЗ и соглашения о
поставках переработанного на ГПЗ газа на вну�
тренний рынок Казахстана.

На встрече также обсуждался вопрос подписа�
ния контракта на закупку казахстанского газа в
2007г. Карачаганакское газоконденсатное место�
рождение расположено в Аксайском районе
Уральской обл. Казахстана, в 130 км. от Оренбург�
ского ГПЗ. Разработкой и освоением Карача�
ганакского ГКМ занимается Карачаганакская ин�
тегрированная организация (Karachaganak Petro�
leum Operating) – консорциум, состоящий из ряда
ведущих нефтегазовых компаний мира и россий�
ской компании «Лукойл» (РТС: LKOH) (15% ак�
ций). Проектом развития месторождения плани�
руется довести ежегодную добычу газа к 2012г. до
25 млрд.куб.м. Интерфакс, 14.8.2006г.

– Польский бизнесмен Ричард Краузе покупа�
ет через свою компанию Petrolinvest за 800
млн.долл. месторождение нефти в Казахстане с за�
пасами в 2 млрд.бар., сообщила Gazeta Wyborcha.
Бизнесмен, который владеет крупнейшим поль�
ским производителем программного обеспечения,
компанией Prokom, профинансирует сделку за
счет собственных средств, а также кредитов. В
дальнейшем он может продать на Варшавской
бирже в рамках IPO часть акций Petrolinvest. По
данным газеты, Petrolinvest купит 50% долю в трех
операционных компаниях и 35% – в четвертой за
400 млн.долл., еще 400 млн.долл. будет вложено в
разработку месторождения, в частности, в бурение
скважин. Представители Petrolinvest Главный
партнер Petrolinvest в этой сделке – казахский
банк CenterCredit. Месторождение сможет обес�
печить потребности польских НПЗ в течение 13
лет. Запасы нефти Казахстана оцениваются в 29
млрд.бар. Интерфакс, 14.8.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings изменило прогноз рейтинга дефолта эми�
тента (РДЭ) АО «КазТрансОйл» со «стабильного»
на «позитивный», говорится в пресс� релизе агент�
ства. РДЭ компании подтвержден на уровне
«BB+», а краткосрочный рейтинг – на уровне «B».
Позитивный прогноз отражает ожидания того, что
показатели кредитоспособности «КазТрансОйл»
будут постепенно улучшаться, по мере того как
компания будет получать доходы от трубопровода
Атасу�Алашанькоу, строительство которого завер�
шено, а также по мере дальнейшего снижения за�
долженности, добавляется в сообщении.

Также прогнозируется, что в 2006г. в результате
более высоких показателей денежного потока от
операционной деятельности в сочетании с более
низкими капитальными вложениями компания
снова будет иметь положительный свободный де�
нежный поток. Показатели движения свободных
денежных средств «КазТрансОйл» ухудшились в
2005г. в результате затрат в рамках совместного
предприятия с Китайской национальной нефтега�
зовой корпорацией (CNPC) – ТОО «Казахстан�
ско�Китайский Трубопровод» – по строительству
магистрального трубопровода Атасу� Алашанькоу.
Поддержку РДЭ оказывает стратегическая значи�
мость компании для нефтетранспортной инфра�
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структуры Казахстана. Компания имеет в соб�
ственности и эксплуатирует нефтепроводы протя�
женностью 6 тыс. 486 км., а также контролирует не
менее 60% общих объемов транспортировки неф�
ти.

«КазТрансОйл» является естественной моно�
полией в Казахстане и взимает с клиентов фикси�
рованную плату за транспортировку по своим тру�
бопроводам. Тарифы компании остаются стабиль�
ными с 2000г. и в среднем составляют 2 тыс. 413
тенге за 1 т. на тыс.км. (1 долл. = 122,58 тенге). При
поставке на внутренний рынок применяется по�
нижающий коэффициент в 0,54», – отмечается в
пресс�релизе. Такое тарифное регулирование по
существу ограничивает потенциал роста прибыли
компании. Однако Fitch отмечает, что ожидается
получение дополнительных доходов от нового
трубопровода Атасу�Алашанькоу, а также за счет
увеличения тарифов на водоснабжение. Дополни�
тельные объемы транспортировки нефти (10
млн.т.) должны оказать поддержку показателям
существующей клиентской базы компании, кото�
рая уже сейчас гарантирует ежегодный транзит до
20 млн.т. казахстанской нефти через трубопровод�
ную систему российской «Транснефти» (РТС:
TRNF). Из указанного объема 15 млн.т. нефти на�
правляются в трубопровод Атырау�Самара, а до 5
млн.т. – в трубопровод Махачкала�Тихорецк.

Финансовую политику «КазТрансОйл» можно
охарактеризовать как умеренную. Еврооблигации
компании на 150 млн.долл., срок погашения кото�
рых наступил в июле 2006г., были полностью пога�
шены. Компания не планирует каких�либо новых
эмиссий еврооблигаций, так как будущие капи�
тальные вложения планируется полностью про�
финансировать за счет денежных средств от опе�
рационной деятельности. МТ (дочерняя компа�
ния «КазТрансОйл») планирует провести досроч�
ное погашение кредита на 13,5 млн.долл., что при�
ведет к дальнейшему снижению консолидирован�
ной задолженности группы. По прогнозам «Каз�
ТрансОйл», к концу 2006г. суммарная консолиди�
рованная задолженность компании составит 175
млн.долл. по сравнению с 267 млн.долл. в 2005г.
Интерфакс, 14.8.2006г.

– Первичное размещение акций добывающей
«дочки» казахстанской нефтегазовой госкомпа�
нии «КазМунайГаз» может состояться осенью ны�
нешнего года на биржах в Лондоне и Алма�Ате,
сообщил руководитель казахстанского холдинга
«Самрук», осуществляющего управление государ�
ственными активами. «Принципиальное решение
принято», – сказал исполняющий обязанности
председателя холдинга Сауат Мынбаев на заседа�
нии совета по экономической политике в субботу.
Он отметил, что большая работа по подготовке
IPO компании «Разведка Добыча «КазМунайГаз»
уже проведена. Ранее первый вице�президент
«КазМунайГаза» Жаксыбек Кулекеев заявлял, что
в рамках IPO может быть размещено до 40% акций
компании. АО «Разведка Добыча «КазМунайГаз»
было создано в марте 2004г. в результате объедине�
ния дочерних компаний «КазМунайГаза» – «Эм�
бамунайгаз» и «Узеньмунайгаз», добывающих бо�
лее 9 млн.т. нефти и газового конденсата.

С.Мынбаев сообщил, что в правительстве за�
вершается работа над программой управления го�
сударственными активами, которая должна дать
ответ на вопрос, какие госактивы являются стра�

тегическими и не подлежат приватизации. По его
словам, в число таких стратегических активов мо�
гут войти, например, инфраструктурные объекты,
в частности, железнодорожная сеть, электросеть,
объекты «КазТрансОйла» (нефтетранспортная
«дочка» «КазМунайГаза»)». В то же время в число
компаний, которые являются потенциальными
эмитентами, помимо АО «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз» могут войти перевозчик «Казжелдор�
транс», который на 100% принадлежит нацио�
нальной железнодорожной компании «Казахстан
темир жолы» (КТЖ).

Государство может также сократить свой пакет
в АО «Казахтелеком», основном операторе связи в
республике, который оказывает услуги местной,
междугородной, международной голосовой теле�
фонии, услуги сетей передачи данных, услуги
спутниковой сети «Кулан», проводного радиове�
щания. «Самрук» имеет 55,6% голосующих акций
«Казахтелекома», частные акционеры – 44,4%.
«Самрук» считает, что в условиях проводимой ли�
берализации отрасли для защиты госинтересов в
АО «Казахтелеком» достаточно блокирующего па�
кета 25%+1 акция. В «Самруке» предлагают прове�
сти либерализацию «Казахтелекома» в два этапа.
Первый этап – это продажа 5% (акций) на вну�
треннем рынке, в этом случае «Самрук» будет вла�
деть 50%+1 голосующих акций, сохранив государ�
ственный контроль над АО. В случае одобрения
правительством этот этап либерализации может
быть осуществлен уже в т.г., сказал глава госхол�
динга. Второй этап – доведение госпакета до
25%+1 акция. «Этот этап является сложным, и в
первую очередь необходимо концептуально ре�
шить, достаточно ли 25% пакета акций для защиты
государственных интересов», – подчеркнул
С.Мынбаев.

Основным аргументом тех, кто сомневается в
целесообразности подобного сокращения госпа�
кета, «является желание сохранить контроль над
магистральными линиями связи, но мы считаем,
что это позволяет сделать и блокирующий пакет
акций, и при внесении некоторых изменений в
закон о национальной безопасности можно, по�
видимому, осуществлять технологически пол�
ный контроль», сказал он. Указ о создании хол�
динга «Самрук» президент Казахстана Нурсул�
тан Назарбаев подписал в конце янв. этого года.
Правительство определило пять компаний, гос�
доли которых на первом этапе будут переданы в
холдинг: АО «Казпочта», АО Kegoc, АО «Казах�
телеком», «КазМунайГаз» и КТЖ. «Казпочта»,
Kegoc, «КазМунайГаз» и «КТЖ» являются пол�
ностью государственными компаниями. Интер�
факс, 14.8.2006г.

– Россия и Казахстан согласовали условия
межправительственного соглашения о сотрудни�
честве в создании совместного предприятия на
базе Оренбургского газоперерабатывающего за�
вода (ГПЗ). Как сообщила пресс�служба прави�
тельства РФ, соответствующее распоряжение
премьер России Михаил Фрадков подписал 12
авг. Подписать соответствующее соглашение от
имени правительства Российской Федерации по�
ручено минпромэнерго России. Органом, осу�
ществляющим координацию и контроль выпол�
нения соглашения с казахстанской стороны,
определено минэнерго и минеральных ресурсов
Республики Казахстан.
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Согласно документу, уполномоченные органи�
зации двух стран – ОАО «Газпром» и АО «Нацио�
нальная Компания «КазМунайГаз» – создают в
Оренбурге (Российская Федерация) на паритетной
основе хозяйственное общество на базе Оренбург�
ского ГПЗ. Организационно�правовая форма сов�
местного предприятия, а также порядок формиро�
вания и размер его уставного капитала определя�
ются в учредительных документах на условиях, со�
гласованных с компетентными органами сторон.

К сфере деятельности СП будут относиться: пе�
реработка углеводородного сырья, добытого на
месторождениях РФ и на Карачаганакском место�
рождении в Казахстане, реконструкция, модерни�
зация существующих и создание новых перераба�
тывающих мощностей, а также производственной
инфраструктуры СП с привлечением необходи�
мых инвестиций. СП создается с обязательным за�
ключением долгосрочных (не менее 15 лет) дого�
воров, предусматривающих закупку и переработку
на его мощностях сырого газа, добытого на Кара�
чаганаке, в объеме не менее 15 млрд.куб.м. в год,
реализацию переработанного СП газа Карача�
ганакского месторождения в России и Казахстане
и его экспорт через единый экспортный канал –
«Газпром».

В документе подчеркивается, что СП «обеспе�
чивает в полном объеме переработку углеводород�
ного сырья, добытого в РФ, ОАО «Газпром», его
дочерними обществами и другими организациями
на договорной основе». Совместное предприятие
должно заработать с 1 янв. 2007г., ранее сообщал
зампредседателя правления «Газпрома» Алек�
сандр Рязанов. Соглашение о создании СП подго�
товлено в соответствии с российско� казахстан�
ским соглашением о сотрудничестве в газовой
отрасли от 28 нояб. 2001г.

По словам гендиректора ООО «Оренбурггаз�
пром» (дочернее общество ОАО «Газпром») Сер�
гея Иванова, капитальные вложения в рекон�
струкцию и строительство мощностей СП соста�
вят 13,7 млрд.руб., а налоговые отчисления СП в
российский бюджет составят 1 млрд.руб. в год. По
сообщению пресс�службы «Газпрома», в поне�
дельник в Москве председатель правления рос�
сийской компании Алексей Миллер обсудил перс�
пективы создания СП c министром энергетики
Казахстан Бахытколжой Измухмамбетовым и пре�
зидентом «КазМунайГаза» Узакбаем Карабали�
ным. Выли рассмотрены вопросы заключения
долгосрочного контракта на поставку газа Карача�
ганакского месторождения для переработки на
мощностях Оренбургского ГПЗ и соглашения о
поставках переработанного на ГПЗ газа на вну�
тренний рынок Казахстана. На встрече также об�
суждался вопрос подписания контракта на закуп�
ку казахстанского газа в 2007г.

Карачаганакское газоконденсатное месторож�
дение расположено в Аксайском районе Ураль�
ской обл. Казахстана, в 130 км. от Оренбургского
ГПЗ. Разработкой и освоением Карачаганакского
ГКМ. занимается Карачаганакская интегрирован�
ная организация (Karachaganak Petroleum Opera�
ting) – консорциум, состоящий из ряда ведущих
нефтегазовых компаний мира и российской ком�
пании «Лукойл» (РТС: LKOH) (15% акций). Про�
ектом развития месторождения планируется дове�
сти ежегодную добычу газа к 2012г. до 25
млрд.куб.м. Интерфакс, 14.8.2006г.

– Польский бизнесмен Ричард Краузе покупа�
ет через свою компанию Petrolinvest за 800
млн.долл. месторождение нефти в Казахстане с за�
пасами в 2 млрд. бар., сообщила Gazeta Wyborcha.
Бизнесмен, который владеет крупнейшим поль�
ским производителем программного обеспечения,
компанией Prokom, профинансирует сделку за
счет собственных средств, а также кредитов. В
дальнейшем он может продать на Варшавской
бирже в рамках IPO часть акций Petrolinvest.

По данным газеты, Petrolinvest купит 50% долю
в 3 операционных компаниях и 35% – в четвертой
за 400 млн.долл., еще 400 млн.долл. будет вложено
в разработку месторождения, в бурение скважин.
Представители Petrolinvest Главный партнер Pet�
rolinvest в этой сделке – казахский банк CenterCre�
dit. Месторождение сможет обеспечить потребно�
сти польских НПЗ в течение 13 лет. Запасы нефти
Казахстана оцениваются в 29 млрд. бар. Интер�
факс, 14.8.2006г.

– Международное рейтинговое агентство Fitch
Ratings изменило прогноз рейтинга дефолта эми�
тента (РДЭ) АО «КазТрансОйл» со «стабильного»
на «позитивный», говорится в пресс� релизе агент�
ства. РДЭ компании подтвержден на уровне
«BB+», а краткосрочный рейтинг – на уровне «B».
Позитивный прогноз отражает ожидания того, что
показатели кредитоспособности «КазТрансОйл»
будут постепенно улучшаться, по мере того как
компания будет получать доходы от трубопровода
Атасу�Алашанькоу, строительство которого завер�
шено, а также по мере дальнейшего снижения за�
долженности, добавляется в сообщении.

Также прогнозируется, что в 2006г. в результате
высоких показателей денежного потока от опера�
ционной деятельности в сочетании с низкими ка�
питальными вложениями компания снова будет
иметь положительный свободный денежный по�
ток. Показатели движения свободных денежных
средств «КазТрансОйл» ухудшились в 2005г. в ре�
зультате затрат в рамках совместного предприятия
с Китайской национальной нефтегазовой корпо�
рацией (CNPC) – ТОО «Казахстанско�Китайский
Трубопровод» – по строительству магистрального
трубопровода Атасу� Алашанькоу.

Поддержку РДЭ оказывает стратегическая зна�
чимость компании для нефтетранспортной ин�
фраструктуры Казахстана. Компания имеет в соб�
ственности и эксплуатирует нефтепроводы протя�
женностью 6 тыс. 486 км., а также контролирует не
менее 60% общих объемов транспортировки неф�
ти. «КазТрансОйл» является естественной моно�
полией в Казахстане и взимает с клиентов фикси�
рованную плату за транспортировку по своим тру�
бопроводам. Тарифы компании остаются стабиль�
ными с 2000г. и в среднем составляют 2 тыс. 413
тенге за 1 т. на тысячу км. (1 долл. = 122,58 тенге).
При поставке на внутренний рынок применяется
понижающий коэффициент в 0,54», – отмечается
в пресс�релизе.

Такое тарифное регулирование по существу
ограничивает потенциал роста прибыли компа�
нии. Fitch отмечает, что ожидается получение до�
полнительных доходов от нового трубопровода
Атасу�Алашанькоу, а также за счет увеличения та�
рифов на водоснабжение. Дополнительные объе�
мы транспортировки нефти (10 млн.т.) должны
оказать поддержку показателям существующей
клиентской базы компании, которая уже сейчас
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гарантирует ежегодный транзит до 20 млн.т. казах�
станской нефти через трубопроводную систему
российской «Транснефти» (РТС: TRNF). Из ука�
занного объема 15 млн.т. нефти направляются в
трубопровод Атырау�Самара, а до 5 млн.т. – в тру�
бопровод Махачкала�Тихорецк.

Финансовую политику «КазТрансОйл» можно
охарактеризовать как умеренную. Еврооблигации
компании на 150 млн.долл., срок погашения кото�
рых наступил в июле 2006г., были полностью пога�
шены. Компания не планирует каких�либо новых
эмиссий еврооблигаций, т.к. будущие капиталь�
ные вложения планируется полностью профинан�
сировать за счет денежных средств от операцион�
ной деятельности. МТ (дочерняя компания «Каз�
ТрансОйл») планирует провести досрочное пога�
шение кредита на 13,5 млн.долл., что приведет к
дальнейшему снижению консолидированной за�
долженности группы. По прогнозам «КазТран�
сОйл», к концу 2006г. суммарная консолидиро�
ванная задолженность компании составит 175
млн.долл. по сравнению с 267 млн.долл. в 2005г.
Интерфакс, 14.8.2006г.

– За I пол. 2006г. в Казахстане снижена добыча
газового конденсата на 27,3%. «За I пол. сокраще�
на добыча газового конденсата на 27,3%, газа при�
родного – на 12,5%», – сообщил, выступая во
вторник на заседании правительства в Астане, ви�
це�министр экономики и бюджетного планирова�
ния Казахстана Марат Кусаинов. «Снижение
объема добычи газа по отношению к прошлому го�
ду обусловлено уменьшением добычи компания�
ми «Карачаганак Петролиум» и «Тенгизшевройл»
в связи с плановыми и другими ремонтынми рабо�
тами»,� пояснил он.

Вместе с тем, по его данным, за I пол. добыча
нефти в Казахстен выросла на 5%, угля – на 13,2%,
увеличен выпуск бензина на 3,9%, керосина – на
31,6%. В тоже время, сокращено производство
углеводородных сжиженных газов – на 27,3%, мазу�
та – на 7,4%, пропана и бутна – на 2,7% . В целом в
I пол. в Казахстен объем промышленного производ�
ства увеличен на 5,1%. РИА «Новости», 14.8.2006г.

– Компания «Тенгизшевройл» (ТШО, разраба�
тывает крупное месторождение Тенгиз в Атырау�
ской обл. Казахстана) в I пол. 2006г. реализовала
6,52 млн.т. сырой нефти против 7,42 млн.т. за ана�
логичный период 2005г., сообщили в отделе по
связям с правительством и общественностью
ТШО. Таким образом, снижение объема реализа�
ции нефти составило 12,1%. В янв.�июне т.г. ТШО
прокачал через экспортный трубопровод КТК до
терминала в Новороссийске 6,48 млн.т. нефти.
ТШО в I пол. 2006г. добыл 6 млн.т. нефти, что на
8% меньше, чем за аналогичный период пред.г.

К 2010г. ТШО намерен довести ежегодный
объем нефтедобычи до 27 млн.т. в результате реа�
лизации ряда проектов по расширению производ�
ства, которые компания намерена завершить к
2008г. Нефтедобычу на Тенгизе ТШО начал в
1994г. на основе заключенного в 1993г. на равно�
долевой основе соглашения между Chevron и Ка�
захстаном. Участниками этого СП являются аме�
риканские ChevronTexaco Overseas (владеет 50%
долей) и ExxonMobil Kazakhstan Ventures Inc
(25%), Казахстан через национальную компанию
«КазМунайГаз» (20%), а также российско�амери�
канское СП LUKArco (5%). Интерфакс,
11.8.2006г.

– Компания «Тенгизшевройл» (ТШО, разраба�
тывает крупное месторождение Тенгиз в Атырау�
ской обл. Казахстана) в I пол. 2006г. реализовала
6,52 млн.т. сырой нефти против 7,42 млн.т. за ана�
логичный период 2005г., сообщили в отделе по
связям с правительством и общественностью
ТШО. Снижение объема реализации нефти соста�
вило 12,1%. В янв.�июне тек.г. ТШО прокачал че�
рез экспортный трубопровод КТК до терминала в
Новороссийске 6,48 млн.т. нефти.

Как сообщалось ранее, ТШО в I пол. 2006г. до�
был 6 млн.т. нефти, что на 8% меньше, чем за ана�
логичный период пред.г. К 2010г. ТШО намерен
довести ежегодный объем нефтедобычи до 27
млн.т. в результате реализации ряда проектов по
расширению производства, которые компания на�
мерена завершить к 2008г. Нефтедобычу на Тенги�
зе ТШО начал в 1994г. на основе заключенного в
1993г. на равнодолевой основе соглашения между
Chevron и Казахстаном. Участниками этого СП
являются американские ChevronTexaco Overseas
(владеет 50% долей) и ExxonMobil Kazakhstan Ven�
tures Inc (25%), Казахстан через национальную
компанию «КазМунайГаз» (20%), а также россий�
ско�американское СП LUKArco (5%). Интерфакс,
11.8.2006г.

– Казахстан по�прежнему заинтересован в по�
купке госпакета акций латвийского холдинга
Ventspils nafta (VN). «Это очень интересный про�
ект, но есть ряд сложностей, главная из которых
заключается в том, что в данном направлении не
поступает нефть из России и (Россия) Казахстан
туда не пропускает», – сообщил первый вице�пре�
зидент национальной нефтегазовой компании Ка�
захстана «КазМунайГаз» Жаксыбек Кулекеев. Тем
не менее этот актив «нам интересен, и в данное
время мы изучаем возможность его приобрете�
ния», добавил он. Ранее президент республики
Нурсултан Назарбаев заявлял, что Казахстан заин�
тересован в выкупе акций латвийских портов и
холдинга Ventspils nafta.

Между тем, польская PKN Orlen, покупающая
литовский нефтеконцерн Mazeikiu nafta, на кото�
рый ранее также претендовал Казахстан, также
изучает возможность покупки госпакета акций
VN. Польская компания хочет купить акции VN,
чтобы затем экспортировать через Вентспилский
порт продукцию Mazeikiu nafta. Министр эконо�
мики Латвии Айгар Штокенбергс (Aigars Stoken�
bergs) ранее сообщал, что желание купить госпакет
акции VN выказала также российская компания
«Роснефть». Латвия собирается продать принадле�
жащие ей 38,62% акций VN на аукционе. Акцио�
нером VN, помимо государства, является компа�
ния Latvijas naftas tranzits, которой принадлежит
49,3% акций.

VN является многоотраслевым концерном,
объединяющим в т.ч. компанию по перевалке
нефти и нефтепродуктов ООО Ventspils naftas ter�
minals (100% долей), компанию по транспорти�
ровке нефти и нефтепродуктов по трубопроводам
LatRosTrans (66%), компанию Rietumu caurulvadu
sistema (Западная система трубопроводов), Лат�
вийское пароходство (Latvijas kugnieciba, 49,94%),
а также компании, занимающиеся полиграфией
(Preses nams), развитием и управлением недвижи�
мостью (Nekustamie ipasumi VN, Rigas licis VN),
издательской деятельностью (Mediju nams). В
2005г. оборот VN составил 88 млн. латов, что на
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57% больше, чем в 2004г., чистый убыток – 22,6
млн. латов. Курс лата «привязан» к евро в соотно�
шении 0,7028 лата за евро. Интерфакс, 10.8.2006г.

– Бурение второй скважины на структуре Кур�
мангазы (казахстанский сектор шельфа Каспия)
ориентировочно начнется в 2008г., сообщил пер�
вый вице�президент национальной нефтегазовой
компании «КазМунайГаз» Жаксыбек Кулекеев.
«Бурение второй скважины на месторождении
Курмангазы ориентировочно начнется в 2008г. (.)
Все зависит от многих факторов, в т.ч. от того, что
у нас не так много буровых установок, которые
могут работать на море. Для бурения первой сква�
жины мы использовали самоподъемную буровую
установку «Астра» компании «ЛУКОЙЛ» (РТС:
LKOH). Скорее всего, мы будем привязываться к
графику использования «Астры», – сказал он. На
структуре Курмангазы уже пробурена первая раз�
ведочная скважина. Ранее казахстанская сторона
сообщала, что при достижении проектной глуби�
ны в первой скважине проведен весь комплекс ис�
следовательских работ, и «полученные результаты
исследований позволили выяснить, что фактиче�
ские параметры структуры отличаются от проект�
ной модели».

Ранее гендиректор ТОО «Курмангазы Петроле�
ум» Ермек Марабаев сообщал агентству «Интер�
факс�Казахстан», что бурение второй разведочной
скважины на структуре Курмангазы может начать�
ся в конце лета 2007г., а до этого срока необходи�
мо будет провести комплекс работ, таких как гео�
логические изыскания. Структура Курмангазы
расположена в казахстанском секторе недрополь�
зования северной части Каспийского моря в 120
км. к западу от полуострова Бузачи. Площадь кон�
трактной территории составляет 3512 кв. км. Глу�
бина моря в районе работ – 5�7 м. Освоение мор�
ской структуры Курмангазы осуществляется в со�
ответствии с соглашением о разделе продукции
(СРП), подписанным 6 июля 2005г. между мини�
стерством энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана – с одной стороны и АО «Морская
нефтяная компания «КазМунайТениз» («дочка»
«КазМунайГаза») и ООО «РН�Казахстан» («доч�
ка» российской «Роснефти») – с другой стороны.
СРП заключено сроком на 55 лет при общем объе�
ме инвестиций в проект в 23 млрд.долл. В 2006г. в
освоение Курмангазы запланировано инвестиро�
вать 66 млн.долл. Планом на 2006г. было предус�
мотрено бурение двух скважин на месторождении.

Доля участия казахстанской уполномоченной
организации («КазМунайГаз») в проекте по разра�
ботке Курмангазы была определена в 50%, рос�
сийской («Роснефть») – 25%. За российской «За�
рубежнефтью» закреплен опцион участия в совме�
стном предприятии в 25%. ТОО «Курмангазы Пе�
тролеум» (100% дочерняя компания АО «КазМу�
найТениз») является оператором проекта осво�
ения структуры Курмангазы. По данным
минэнерго Казахстана, извлекаемые запасы Кур�
мангазы предварительно оцениваются в объеме до
900 млн.т. нефти. Интерфакс, 10.8.2006г.

– Казахстан по�прежнему заинтересован в по�
купке госпакета акций латвийского холдинга
Ventspils nafta (VN). «Это очень интересный про�
ект, но есть ряд сложностей, главная из которых
заключается в том, что в данном направлении не
поступает нефть из России и (Россия) Казахстан
туда не пропускает», – сообщил агентству «Интер�

факс�Казахстан» первый вице�президент нацио�
нальной нефтегазовой компании Казахстана
«КазМунайГаз» Жаксыбек Кулекеев. Этот актив
«нам интересен, и в данное время мы изучаем воз�
можность его приобретения», добавил он.

Ранее президент республики Нурсултан Назар�
баев заявлял, что Казахстан заинтересован в выку�
пе акций латвийских портов и холдинга Ventspils
nafta. Как сообщалось ранее, польская PKN Orlen,
покупающая литовский нефтеконцерн Mazeikiu
nafta, на который ранее также претендовал Казах�
стан, также изучает возможность покупки госпа�
кета акций VN. Польская компания хочет купить
акции VN, чтобы затем экспортировать через
Вентспилский порт продукцию Mazeikiu nafta.

Министр экономики Латвии Айгар Штокен�
бергс (Aigars Stokenbergs) ранее сообщал, что жела�
ние купить госпакет акции VN выказала также
российская компания «Роснефть». Как сообща�
лось ранее, Латвия собирается продать принадле�
жащие ей 38,62% акций VN на аукционе. Акцио�
нером VN, помимо государства, является компа�
ния Latvijas naftas tranzits, которой принадлежит
49,3% акций. VN является многоотраслевым кон�
церном, объединяющим в т.ч. компанию по пере�
валке нефти и нефтепродуктов ООО Ventspils naf�
tas terminals (100% долей), компанию по транспор�
тировке нефти и нефтепродуктов по трубопрово�
дам LatRosTrans (66%), компанию Rietumu caurul�
vadu sistema (Западная система трубопроводов),
Латвийское пароходство (Latvijas kugnieciba,
49,94%), а также компании, занимающиеся поли�
графией (Preses nams), развитием и управлением
недвижимостью (Nekustamie ipasumi VN, Rigas licis
VN), издательской деятельностью (Mediju nams). В
2005г. оборот VN составил 88 млн. латов, что на
57% больше, чем в 2004г., чистый убыток – 22,6
млн. латов. Курс лата «привязан» к евро в соотно�
шении 0,7028 лата за евро. Интерфакс, 10.8.2006г.

– Бурение второй скважины на структуре Кур�
мангазы (казахстанский сектор шельфа Каспия)
ориентировочно начнется в 2008г., сообщил пер�
вый вице�президент национальной нефтегазовой
компании «КазМунайГаз» Жаксыбек Кулекеев.
«Бурение второй скважины на месторождении
Курмангазы ориентировочно начнется в 2008г.
Все зависит от многих факторов, в т.ч. от того, что
у нас не так много буровых установок, которые
могут работать на море. Для бурения первой сква�
жины мы использовали самоподъемную буровую
установку «Астра» компании «Лукойл». Скорее
всего, мы будем привязываться к графику исполь�
зования «Астры», – сказал он.

На структуре Курмангазы уже пробурена пер�
вая разведочная скважина. Ранее казахстанская
сторона сообщала, что при достижении проектной
глубины в первой скважине проведен весь ком�
плекс исследовательских работ, и «полученные ре�
зультаты исследований позволили выяснить, что
фактические параметры структуры отличаются от
проектной модели». Ранее генеральный директор
ТОО «Курмангазы Петролеум» Ермек Марабаев
сообщал, что бурение второй разведочной сква�
жины на структуре Курмангазы может начаться в
конце лета 2007г., а до этого срока необходимо бу�
дет провести комплекс работ, таких как геологиче�
ские изыскания. Структура Курмангазы располо�
жена в казахстанском секторе недропользования
северной части Каспийского моря в 120 км. к запа�
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ду от полуострова Бузачи. Площадь контрактной
территории составляет 3512 кв.км. Глубина моря в
районе работ – 5�7 м.

Освоение морской структуры Курмангазы осу�
ществляется в соответствии с соглашением о раз�
деле продукции (СРП), подписанным 6 июля
2005г. между минэнерго и минеральных ресурсов
Казахстана – с одной стороны и АО «Морская
нефтяная компания «КазМунайТениз» («дочка»
«КазМунайГаза») и ООО «РН�Казахстан» («доч�
ка» российской «Роснефти») – с другой стороны.
СРП заключено сроком на 55 лет при общем объе�
ме инвестиций в проект в 23 млрд.долл. В 2006г. в
освоение Курмангазы запланировано инвестиро�
вать 66 млн.долл. Планом на 2006г. было предус�
мотрено бурение двух скважин на месторождении.

Доля участия казахстанской уполномоченной
организации («КазМунайГаз») в проекте по разра�
ботке Курмангазы была определена в 50%, рос�
сийской («Роснефть») – 25%. За российской «За�
рубежнефтью» закреплен опцион участия в совме�
стном предприятии в 25%. ТОО «Курмангазы Пе�
тролеум» (100%�ная дочерняя компания АО «Каз�
МунайТениз») является оператором проекта осво�
ения структуры Курмангазы. По данным
минэнерго Казахстана, извлекаемые запасы Кур�
мангазы предварительно оцениваются в объеме до
900 млн.т. нефти. Интерфакс, 10.8.2006г.

– Американская Occidental Petroleum изучает
возможность реализации нефтегазового проекта в
Казахстане, сообщило агентство Bloomberg со
ссылкой на заявление казахстанского правитель�
ства. Планируется, что для обсуждения возмож�
ных проектов представители Occidental Petroleum
и казахстанских властей встретятся в Астане. Occi�
dental Petroleum, штаб�квартира которой находит�
ся в штате Калифорния (США), с начала 90гг.
ежедневно добывает 100 тыс. бар. нефти в районе
эквадорской Амазонии. Компания является ос�
новным инвестором в нефтяную промышлен�
ность Эквадора. Также компания работает в Паки�
стане, США и России. Интерфакс, 8.8.2006г.

– Актюбинская полиция ставит вопрос о зак�
рытии нефтяных терминалов в регионе, поскольку
последние, по утверждению правоохранительных
органов, занимаются не только закупкой сырья у
официальных нефтедобывающих компаний, но и
скупкой у частных лиц краденой нефти по бросо�
вой цене. Об этом корреспонденту агентства сооб�
щили в управлении по борьбе с организованной
преступностью ДВД по Актюбинской обл.

По информации УБОПа, за истекший период
тек.г. в области зарегистрировано 30 фактов хище�
ния нефти. По ним возбуждено 10 уголовных дел,
по 10 материалам вынесены постановления об от�
казе в возбуждении уголовного дела, расследова�
ние одного уголовного дела прекращено в связи с
амнистией, остальные 9 материалов находятся на
стадии решения.

Таким образом, отмечают в УБОПе, приняты�
ми мерами государству возвращено 159 тонн кра�
деной нефти на общую сумму 6 млн. тенге. В ДВД
области отметили, что в прошлом году подобных
фактов было 23, а в позапрошлом году – 10. Во
многих случаях задержанные признавались, что
они крали нефть, используя специальные приспо�
собления, прямо из нефтепроводов и намерева�
лись сдать ее на нефтяные терминалы.

Это, как отмечают в полиции, еще раз говорит

о том, что в регионе необходимо закрыть термина�
лы, поскольку их услугами зачастую пользуются
частные лица, крадущие нефть, а такие крупные
нефтяные организации в регионе, как СНПС «Ак�
тобемунайгаз» и ОАО «КазахОйлАктобе», всю
свою добываемую нефть сдают в закрытом режи�
ме, то есть переправкой по имеющимся маги�
стральным нефтепроводам. Всего на территории
Актюбинской обл. работает четыре терминала.
KZ�today, 7.8.2006г.

– Казахстанская компания «КазТрансГаз», ко�
торая с мая т.г. является владельцем газораспреде�
лительной компании АО «КазТрансГаз�Тбилиси»
(бывшее АО «Тбилгаз»), планирует, что с 2010г.
тбилисская компания начнет работать с при�
былью, сообщил гендиректор «КазТрансГаз�Тби�
лиси» Георгий Коява. Ранее сообщалось, что ка�
захстанская компания в течение ближайших 5 лет
планирует вложить в реабилитацию и модерниза�
цию газового хозяйства Тбилиси 80 млн.долл. Как
сказал Г.Коява, компания уже приступила к ре�
монтно�восстановительным работам в газора�
спределительной системе города. Согласно биз�
нес�плану в период с 2006 по 2011г. предусматри�
вается сократить существующие на сегодня как
коммерческие, так и технические потери природ�
ного газа и довести их до 10%. Планируется прове�
сти газификацию новых объектов в результате че�
го объем потребления газа возрастет на 32%. По
его словам, в 2005г. из полученных «Тбилгазом»
380,3 млн.куб.м. газа общие его потери были за�
фиксированы на уровне 57,4%.

В 2006г. в газовое хозяйство города планирует�
ся инвестировать 9,7 млн.долл., в 2007г. – 17,9
млн.долл., в 2008г. – 13,7 млн.долл., в 2009г. – 13,5
млн.долл., в 2010г. – 12,6 млн.долл., в 2011г. – 12,6
млн.долл. 30 млн.долл. предусматривается напра�
вить непосредственно на упорядочение учета по�
требления газа. В компании рассчитывают, что за
счет осуществления этих работ, внедрения нового
менеджмента будет обеспечено бесперебойное га�
зоснабжение Тбилиси. Г.Коява сказал, что казах�
станская компания рассчитывает, что возврат ин�
вестиций начнется с 2015г. Как сообщалось «Каз�
ТрансГаз» был единственным участником тендера
по продаже находившихся в собственности госу�
дарства 96,05% акций АО «Тбилгаз». «КазТранс�
Газ» заплатил за покупку компании 12,5 млн.долл.
АО «КазТрансГаз�Тбилиси» владеет газораспре�
делительной сетью в столице Грузии, общая про�
тяженность которой составляет 2 тыс. км. Компа�
ния обслуживает свыше 210 тыс. абонентов, 3 тыс.
объектов коммунального назначения, а также до
400 крупных промышленных предприятий. «Каз�
ТрансГаз» входит в состав национальной нефтега�
зовой компании Казахстана «КазМунайГаз». Ин�
терфакс, 7.8.2006г.

– Швейцарская транспортная компания Panal�
pina World Transport планирует в 2006г. поставить
оборудование на 90,4 млн.долл. общим весом 10,4
млн.т. для строящегося газоперерабатывающего
завода Agip KCO в Атырауской обл. Казахстана (на
западе). Как отмечается в пресс�релизе департа�
мента таможенного контроля по Атырауской
области, в т.г. с начала навигации транспортная
компания уже поставила оборудование на 22,5
млн.долл. весом 2,7 млн.т.

Оборудование доставляется водным транспор�
том на побережье Каспия до входа в р.Урал. Далее
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груз по Уралу перевозится до речного причала в
поселке Аксай (в Атырауской обл.), где произво�
дится его разгрузка, а далее грузы доставляются
автомобильным транспортом до поселка Караба�
тан. Agip KCO ведет освоение Кашаганского ме�
сторождения. Помимо Кашагана, согласно СРП, в
контрактную территорию буровых работ консор�
циума входят еще три нефтеносные структуры:
Каламкас, Актоты, Кайран. Эти 4 структуры со�
стоят из 11 морских блоков, занимающих террито�
рию 5,6 тыс.кв.км. Интерфакс, 7.8.2006г.

– SK Corp. (крупнейшая нефтеперерабатываю�
щая корпорация в Южной Корее) и LG начнут в
авг. совместную разработку нефтяного месторож�
дения в Казахстане, сообщает агентство Bloom�
berg. Проект будет осуществляться на паритетных
началах, финансовые подробности компании об�
ещают обнародовать позже. Проект, который на�
мерены запустить компании, известен как «Блок�
8». Он расположен в Прикаспийском бассейне в
Казахстане. О запасах месторождения не сообща�
ется. Интерфакс, 7.8.2006г.

– ТОО «Курмангазы Петролеум» провело об�
щественные слушания по проекту оценки воздей�
ствия на окружающую среду двухмерных сейсмо�
разведочных работ на структуре Курмангазы. Об
этом сообщили в пресс�службе НК «КазМунай�
Газ». По информации КМГ, данное мероприятие
является обязательной процедурой, предшествую�
щей государственной экологической экспертизе,
и соответствует требованиям национального и
международного природоохранного законода�
тельства в отношении обеспечения доступа обще�
ственности к информации, а также участия обще�
ственности в процессе принятия решений по во�
просам, касающимся охраны окружающей среды.

Основные цели проводимых работ – уточнение
геологической модели структуры, выявление
перспективных участков на нефть и газ, а также
использование результатов работы для выбора
мест заложения разведочных скважин на структу�
ре Курмангазы.

СРП предусматривает ежегодное отчисление
на реализацию социальных проектов по 300
тыс.долл. в период разведки и не менее 500
тыс.долл. в период обустройства месторождения и
добычи нефти. На профессиональное обучение
казахстанских кадров планируется расходовать
ежегодно 1,5 млн.долл. в течение первых четырех
лет и 1 млн.долл. – в каждый последующий год,
отмечается в пресс�релизе. KZ�today, 4.8.2006г.

– Объем предстоящих двухмерных сейсмора�
зведочных работ на структуре Курмангазы в казах�
станском секторе Каспийского моря составит 2,5
тыс. погонных км., сообщило в пятницу ТОО
«Курмангазы Петролеум». Работы будут выпол�
няться по принципу «нулевого сброса», с приме�
нением современной технологии и оборудования,
с соблюдением всех экологических норм и стан�
дартов республики Казахстан», – говорится в в
пресс�релизе. В сообщении не указываются сроки
проведения этих работ. «В качестве источников
возбуждения будут применяться воздушные пуш�
ки, не оказывающие негативного влияния на
окружающую среду. В период проведения работ
будет осуществлен экологический мониторинг со�
стояния окружающей среды. Все бытовые отходы
с морских судов будут вывезены на береговую базу
для утилизации», – отмечается в пресс�релизе.

В нем также сообщается, что 4 авг. в Актау (за�
пад Казахстана) ТОО «Курмангазы Петролеум»
провело общественные слушания по проекту
оценки воздействия на окружающую среду двух�
мерных сейсморазведочных работ на структуре
«Курмангазы». «Данное мероприятие является
обязательной процедурой, предшествующей госу�
дарственной экологической экспертизе, и соот�
ветствует требованиям национального и междуна�
родного природоохранного законодательства в от�
ношении обеспечения доступа общественности к
информации, а также участия общественности в
процессе принятия решений по вопросам, касаю�
щимся охраны окружающей среды», – подчерки�
вается в сообщении. Основной целью предстоя�
щих работ, отмечается в пресс�релизе, является
«уточнение геологической модели структуры Кур�
мангазы, выявление перспективных участков на
нефть и газ, а также использование результатов ра�
бот для выбора мест заложения разведочных сква�
жин на структуре».

Структура Курмангазы расположена в казах�
станском секторе недропользования северной ча�
сти Каспийского моря в 120 км. к западу от по�
луострова Бузачи. Площадь контрактной террито�
рии составляет 3 тыс. 512 кв.км. Глубина моря в
районе работ – 5�7 м. Освоение морской структу�
ры Курмангазы осуществляется в соответствии с
соглашением о разделе продукции (СРП), подпи�
санным 6 июля 2005г. между минэнерго и мине�
ральных ресурсов Казахстана – с одной стороны и
АО «Морская нефтяная компания «КазМунайТе�
низ» («дочка» нефтегазовой нацкомпании респу�
блики «КазМунайГаз») и ООО «РН�Казахстан»
(«дочка» российской «Роснефти») – с другой сто�
роны. СРП заключено сроком на 55 лет при общем
объеме инвестиций в проект в 23 млрд.долл. В
2006г. в освоение Курмангазы запланировано ин�
вестировать 66 млн.долл. Планом на 2006г. пре�
дусмотрено бурение двух скважин на месторожде�
нии.

Доля участия казахстанской уполномоченной
организации («КазМунайГаз») в проекте по разра�
ботке Курмангазы была определена в 50%, рос�
сийской («Роснефть») – 25%. За российской «За�
рубежнефтью» закреплен опцион участия в совме�
стном предприятии в 25%. Выполнение нефтяных
операций по проекту возложено на ТОО «Курман�
газы Петролеум», 100�процентную дочернюю
компанию АО «КазМунайТениз». По данным
минэнерго Казахстана, извлекаемые запасы Кур�
мангазы предварительно оцениваются в 900 млн.т.
нефти.

На структуре Курмангазы уже пробурена пер�
вая разведочная скважина, сейчас идет подготовка
к бурению второй разведочной скважины. Ранее
казахстанская сторона сообщала, что при дости�
жении проектной глубины в первой скважине
проведен весь комплекс исследовательских работ,
и «полученные результаты исследований позволи�
ли выяснить, что фактические параметры структу�
ры отличаются от проектной модели». Интерфакс,
4.8.2006г.

– Инвестиции в расширение мощностей неф�
тепровода Каспийского трубопроводного консор�
циума (КТК) могут превысить 1 млрд.долл., сооб�
щил гендиректор ЗАО «КТК�Р» (организационная
структура КТК в РФ) Владимир Раздухов на встре�
че с руководством администрации Краснодарско�
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го края в среду. По его словам, проект расширения
мощностей КТК предполагает увеличение про�
качки нефти до 67 млн.т. в год без строительства
нового трубопровода. В дополнение к 5 существу�
ющим нефтеперекачивающим станциям планиру�
ется построить еще 10 станций, в т.ч. 2 – в Красно�
дарском крае. Срок реализации проекта – 3 лет.

В.Раздухов отметил, что КТК планирует инве�
стировать в модернизацию нефтепровода сред�
ства, привлеченные на международных финансо�
вых рынках. «Российскими и казахскими акцио�
нерами подготовлен проект меморандума о вза�
имопонимании. Он определяет условия при санк�
ционировании проекта расширения. Это вопросы,
связанные с тарифами, мощностями на перекачку.
Этот пакет должны одобрить все 11 акционеров.
Сейчас условия рассматривают западные акцио�
неры. Есть первая реакция. На мой взгляд, она по�
зитивная. Есть некоторые расхождения, которые
могут быть устранены в ближайшие месяцы», –
сказал гендиректор, подчеркнув, что компания
«надеется в течение этой осени выйти на конеч�
ный результат».

Он уточнил, что проект предполагает одно�
кратное повышение тарифа на прокачку нефти на
2,5 долл. за 1 т. (до 32,4 долл. за 1 т.). «Это позволит
быстрее погасить взятые кредиты и выйти на ре�
альную налогооблагаемую прибыль. Все акционе�
ры, в принципе, с повышением согласны», – ска�
зал В.Раздухов.

Гендиректор сообщил, что, по расчетам компа�
нии, к 2008г. КТК должен выйти на получение
первой налогооблагаемой прибыли, а в 2014г. по�
гасить все имеющиеся кредиты. «Сейчас КТК ра�
ботает с убытками. Сумма привлеченных кредитов
достигла 5 млрд.долл.», – уточнил В.Раздухов. Он
добавил, что в конце авг. суммарный объем пере�
качанной через КТК нефти с момента основания
консорциума достигнет 100 млн.т.

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск об�
щей протяженностью 1580 км. соединяет место�
рождения Западного Казахстана с российским по�
бережьем Черного моря. Суммарный объем от�
грузки нефти в 2005г. составил 30,5 млн.т. в год.
Такого же уровня предполагается достичь в 2006г.
Всего с начала эксплуатации в окт. 2001г. КТК от�
гружено 87 млн.т. нефти.

Доли участия правительств�основателей КТК
распределяются следующим образом: Россия –
24%, Казахстан – 19%, Султанат Оман – 7%. Сре�
ди частных нефтяных компаний�участников кон�
сорциума – Chevron Caspian Pipeline Consortium
Company – 15%, LUKARCO B.V. – 12,5%, Rosneft�
Shell Caspian Ventures – 7,5%, Mobil Caspian Pipeli�
ne Company – 7,5%, Agip International (N.A.) N.V.
– 2%, BG Overseas Holding – 2%, Kazakhstan Pipe�
line Ventures LLC – 1,75% и Oryx Caspian Pipeline
LLC – 1,75%. Интерфакс, 2.8.2006г.

– АО «Торговый дом «КазМунайГаз» (дочер�
няя структура национальной нефтегазовой компа�
нии Казахстана «КазМунайГаз») приняло реше�
ние об увеличении цен на бензин и дизтопливо в
собственной сети АЗС.

Как говорится в сообщении компании, с 1 авг.
2006г. АО «Торговый дом «КазМунайГаз» приняло
решение об установлении новых цен в своей сети
АЗС: дизтопливо – 52 тенге, Аи�80 – 51 тенге, Аи�
93 – 68 тенге, Аи�96 – 74 тенге, Аи�98 – 88 тенге за
1 л. «Данная мера осуществлена в целях беспере�

бойного обеспечения потребителей ГСМ и устра�
нения возникшего дисбаланса розничных цен на
ГСМ, прежде всего высокооктановых марок бен�
зина Аи�92/96. Предельный уровень цен на марку
бензина Аи�80/85 до конца тек.г. планируется
удерживать в пределах 51 тенге», – отмечается в
сообщении.

Такое решение принято в соответствии с до�
стигнутыми договоренностями на совещании 21
июля в министерстве энергетики и минеральных
ресурсов Казахстана с участием основных ресур�
сосодержателей нефти и нефтепродуктов, зафик�
сированными в протоколе об установлении роз�
ничных цен на высокооктановые бензины в зави�
симости от спроса и предложения на внутреннем
рынке.

В сообщении подчеркивается, что, «как показы�
вает практика, отпуск бензина марок Аи�92/96 по
фиксированным ценам не оправдывает себя с точки
зрения рентабельности производства». «Удержива�
ние цены с помощью чисто административных мер
в условиях высоких цен на ГСМ в сопредельных
странах приведет к оттоку через границу дешевого
бензина», – считают в ТД «КазМунайГаз». «ТД
«КазМунайГаз» располагает необходимым резер�
вом высокооктановых марок бензина Аи�92/96 рос�
сийского производства для удовлетворения нужд
потребителей», – отмечается в сообщении.

В соответствии с указанным протоколом, ТД
обязуется в период проведения уборочных работ
обеспечить сельхозтоваропроизводителей дизто�
пливом в количестве 107 тыс.т. по цене 49 тыс.
тенге за 1 т., сообщается в информации. Доля ТД
«КазМунайГаз» в общем объеме заправочных
станций в Казахстане составляет 3�4%. Компания
имеет АЗС есть в Астане, Алма�Ате, Атырауской,
Мангистауской, Западно�Казахстанской, Актю�
бинской, Северо� Казахстанской, Акмолинской,
Карагандинской и других областях республики.
Основными направлениями деятельности АО
«Торговый дом «КазМунайГаз» являются опера�
ции по реализации нефти, газа и их продуктов пе�
реработки как на внутреннем, так и внешнем рын�
ках, транспортное обеспечение, а также защита
интересов государства в области торговли нефтью
и продуктов переработки нефти и газа. В Казахста�
не в последние дни наблюдается рост цен на ГСМ
и нефтепродукты. Официальный курс на 2 авг. –
118,68 тенге/1 долл. Интерфакс, 2.8.2006г.

– Ряд казахстанских трейдеров ГСМ считает,
что критическая ситуация, сложившаяся на рынке
ГСМ в Казахстане, является следствием сговора
крупных нефтяных компаний и нефтеперерабаты�
вающих заводов. «Повышение цен на ГСМ в Ка�
захстане – это многоходовая хорошо спланиро�
ванная комбинация», – заявил председатель сове�
та директоров национальной финансово�промы�
шленной группы (НФПГ) «Нар�Ойл» Султан Уш�
баев в среду на пресс�конференции в Алма�Ате,
выступая от имени нескольких трейдеров респу�
блики. «Сначала крупные нефтяные компании
полностью наполнили все свои нефтебазы и за�
правочные станции, потом сослались на то, что им
якобы сорвали поставки россияне, остановили
свои нефтеперерабатывающие заводы, не продают
никому бензин, в республике появляется дефицит
высокооктанового бензина, трейдеры ГСМ оста�
ются на голодном пайке, – и цены соответственно
резко подпрыгивают», – сказал он.
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С.Ушбаев сообщил, что 21 июля он принял уча�
стие в совещании в министерстве энергетики и
минеральных ресурсов республики по сложив�
шейся ситуации на внутреннем рынке ГСМ, на
котором также присутствовали представители
нефтяных компаний, нефтетрейдеров, местных
органов власти. «На совещании было предложено
отменить пошлину на экспорт нефти, которая се�
годня составляет 64 долл. за 1 т.», – отметил он.
«Нефтяным компаниям выгоднее отправлять неф�
ть за границу по 400 долл. за 1 т., чем продавать ее
в Казахстане по 180 долл. за 1 т.», – подчеркнул
С.Ушбаев. По мнению С.Ушбаева, в случае одоб�
рения этого предложения нефтяные монополисты
смогут беспрепятственно вывозить нефть и нефте�
продукты за рубеж, вследствие чего Казахстан бу�
дет ощущать острейший дефицит ГСМ. Полагает
он, монополисты будут устанавливать свои цены
на топливо внутри республики.

Как сообщалось ранее, в конце пред.г. в респу�
блике были установлены ставки таможенных по�
шлин на вывозимые из Казахстана нефтепродук�
ты. На уровне 64,9 долл. за 1 т. была установлена
ставка пошлины на экспорт легких дистиллятов и
продуктов; средних дистиллятов для специфиче�
ских процессов переработки, для химических пре�
вращений в процессах; тяжелых дистиллятов (га�
зойли). На уровне 43,3 долл. за 1 т. установлена
ставка пошлины на экспорт тяжелых дистиллятов
(жидкие топлива). С утверждением пошлин на эк�
спорт нефтепродуктов правительство отказалось
от практики периодического введения временных
запретов на вывоз ГСМ. С.Ушбаев отметил, что в
ходе совещания было обсуждено предложение АО
«Мангистаумунайгаз» зафиксировать цену на бен�
зин А�80, т.к. им пользуется потребители с ограни�
ченными финансовыми возможностями, а для
других видов ГСМ установить рыночные условия
ценообразования с приравниванием цен к россий�
ским.

Ранее исполнительный директор Павлодарско�
го нефтехимического завода (ПНХЗ, в Павлодар�
ской обл., на севере Казахстана) Валерий Фомин
заявлял, что мелкие продавцы ГСМ подняли цены
на бензин на новостях об остановке завода на ре�
монт. «Мелкие предприятия хотят подзаработать
во время остановки завода. Т.е. не секрет, что не�
которые из них намеренно закрывают поставки и
ждут, когда вырастет цена, чтобы затем продавать
бензин по высокой цене», – сообщал он.

В середине июня завод остановил свою работу в
связи с проведением планового ремонта, 19 июля
на ПНХЗ начались пусковые операции. В послед�
ние дни в республике наблюдается резкий рост
цен на бензин. В Алма�Ате, самом крупном городе
Казахстана, бензин марки Аи�92 подорожал в
среднем на 10 тенге – до 72 тенге за 1 л. В Казах�
стане три НПЗ – в Чимкенте, в Павлодаре и
Атырау, из них лишь один находится в госсоб�
ственности – Атырауский. Рост цен на ГСМ и
нефтепродукты в летний период в Казахстане на�
блюдается ежегодно. Интерфакс, 2.8.2006г.

– Британская радиостанция Би�би�си подгото�
вила репортаж из «нефтяной столицы» Казахстана
– Атырау. История города во многом совпадает с
историей страны. За 15 лет независимости неболь�
шой городок на берегу Каспийского моря превра�
тился в современный мегаполис. Все это произо�
шло благодаря нефтяному буму, ставшему локо�

мотивом казахстанской экономики. Обилие ино�
странных компаний в Атарау отражает то, что в
Казахстане пересеклись интересы многих стран
мира. В будущем это может принести стране не
только дивиденды, но и геополитические пробле�
мы. Наплыв иностранцев уже не так радует жите�
лей Атырау – почти вся местная молодежь умеет
говорить по�английски, в то время как родной ка�
захский язык постепенно забывается. KZ�today,
1.8.2006г.

– Добыча нефти и газового конденсата в Казах�
стане в 2009г. достигнет 78 млн.т. Такой прогноз
содержится в документе о среднесрочной фис�
кальной политике правительства республики на
2007�09гг. Текст документа, утвержденного поста�
новлением правительства 12 июля, во вторник был
опубликован в прессе. Как сообщалось ранее со
ссылкой на данные госстатистики, в республике в
2005г. было добыто 51 млн. 258,2 тыс.т. сырой
нефти и 10,66 млн.т. газоконденсата, что, соответ�
ственно, на 1,2% и на 21% больше, чем в 2004г.

Таким образом, добыча нефти и газового кон�
денсата в Казахстане в 2009г. может вырасти по
сравнению с показателями 2005г. на 26%. Между
тем в 2007г., согласно правительственному прог�
нозу, добыча нефти и газового конденсата соста�
вит 64 млн.т., в 2008г. – 70 млн.т. Это, соответ�
ственно, на 3,4% и 13% больше уровня пред.г. Ин�
терфакс, 1.8.2006г.

– Каспийский трубопроводный консорциум
(КТК) за 7 месяцев 2006г. прокачал по системе 17
млн. 904 тыс. 107 т. нефти, что на 1,6% меньше,
чем за аналогичный период пред.г., свидетель�
ствуют данные, размещенные на сайте компании.
Объем прокачки нефти по системе Каспийского
трубопроводного консорциума (КТК) в 2006г.
планируется сохранить на уровне пред.г. – 30,5
млн.т. Российские компании поставляют нефть в
КТК через пункт перевалки ЗАО «НафтаТранс»,
пропускная способность которого составляет 6
млн.т. в год. Нефть поставляют «Сургутнефтегаз»
(РТС: SNGS), «Газпром нефть», «Юганскнефте�
газ» (дочерняя компания НК «Роснефть») и ТНК
(РТС: TNKO)�ВР в счет квоты РФ, а также «Рос�
нефть» и «Лукойл» (РТС: LKOH) (имеют соб�
ственные квоты как акционеры КТК).

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск об�
щей протяженностью 1580 км. соединяет место�
рождения Западного Казахстана с российским по�
бережьем Черного моря. Выход пункта перевалки
нефти «Кавказская» на проектную мощность (6
млн.т. в год) позволит КТК превысить расчетную
пропускную способность первой очереди строи�
тельства и транспортировать более 30 млн.т. нефти
в год.

Доли участия правительств�основателей КТК
распределяются следующим образом: Россия –
24%, Казахстан – 19%, Султанат Оман – 7%. Сре�
ди частных нефтяных компаний�участников кон�
сорциума – Chevron Caspian Pipeline Consortium
Company – 15%, LukArco B.V. – 12,5%, Rosneft�
Shell Caspian Ventures Limited – 7,5%, Mobil Caspi�
an Pipeline Company – 7,5%, Agip International
(N.A.) N.V. – 2%, BG Overseas Holding Limited –
2%, Kazakhstan Pipeline Ventures LLC – 1,75% и
Oryx Caspian Pipeline LLC – 1,75%. Грузоотправи�
телями КТК являются «Тенгизшевройл», «Ар�
ман», «Эмбамунайгаз», «Казахойл�Актобе»,
«CNPC�Актобемунайгаз», Litasco, Karachaganak
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Petroleum Operating B.V. и ЗАО «НафтаТранс».
Интерфакс, 1.8.2006г.

– Казахстан планирует в 2007�09гг. средний
рост ненефтяных поступлений в госбюджет на
15,3% в год. Такой прогноз содержится в докумен�
те о среднесрочной фискальной политике прави�
тельства республики на 2007�09гг. Текст докумен�
та опубликован во вторник в прессе. В соответ�
ствии с концепцией Национального фонда, неф�
тяные поступления зачисляются в фонд, а ненеф�
тяные – в бюджет. Согласно документу поступле�
ния ненефтяных доходов в госбюджет Казахстана
в 2007г. ожидаются в объеме 19,4% ВВП, в 2008г. –
18,4% ВВП, в 2009г. – 18,6% ВВП. Из общего
объема доходов налоговые поступления в 2007г.
составят 18,3% ВВП, в 2008г. – 17,3% ВВП, в
2009г. – 18% ВВП.

Сокращение налоговых поступлений в 2008г.
по сравнению с 2007г. правительство объясняет
снижением ставок социального налога с 2008г. в
среднем на 30%. Правительство прогнозирует, что
в среднесрочной перспективе соотношения посту�
плений от предприятий нефтяного и ненефтяного
секторов экономики составят соответственно 23%
и 77%. Прогноз нефтяных поступлений в Нац�
фонд составляет в 2007г. 6,4% ВВП, в 2008г. – 5,8%
ВВП, в 2009г. – 5,4% ВВП. «Ежегодный средний
темп роста поступлений нефтяного сектора в На�
циональный фонд в 2007�09гг. ожидается на уров�
не 16,4%», – отмечается в документе. Как сообща�
лось ранее, в Казахстане госбюджет включает рес�
публиканский бюджет, ежегодно принимаемый
парламентом и утверждаемый главой государства,
и бюджеты всех 16 административно�территори�
альных регионов страны. Интерфакс, 1.8.2006г.

– Добыча нефти и газового конденсата в Казах�
стане в 2009г. достигнет 78 млн.т. Такой прогноз
содержится в документе о среднесрочной фис�
кальной политике правительства республики на
2007�09гг. Текст документа, утвержденного поста�
новлением правительства 12 июля, во вторник был
опубликован в прессе. Как сообщалось ранее со
ссылкой на данные госстатистики, в республике в
2005г. было добыто 51 млн. 258,2 тыс.т. сырой
нефти и 10,66 млн.т. газоконденсата, что, соответ�
ственно, на 1,2% и на 21% больше, чем в 2004г. До�
быча нефти и газового конденсата в Казахстане в
2009г. может вырасти по сравнению с показателя�
ми 2005г. на 26%. В 2007г., согласно правитель�
ственному прогнозу, добыча нефти и газового
конденсата составит 64 млн.т., в 2008г. – 70 млн.т.
Это, соответственно, на 3,4% и 13% больше уров�
ня пред.г. Интерфакс, 1.8.2006г.

– Нефть начала поступать в Синьцзян�Уйгур�
ский автономный район (СУАР, запад КНР) по
нефтепроводу их Казахстана, сообщил сайт
«Чжунго цзинцзи ван» со ссылкой на заявление
корпорации PetroChina. Тем самым начата ком�
мерческая эксплуатация проложенного в КНР из
Казахстана нефтепровода общей протяженностью
более 1,2 тыс. км. Плановая пропускная способ�
ность первой очереди этого трубопровода – 10
млн.т. нефти ежегодно. С вводом в строй второй
очереди в 2011г. этот показатель планируется уве�
личить до 20 млн.т. нефти в год.

Нефтепровод соединяет месторождение Атасу
на западе Казахстана с НПЗ в г.Душаньцзы в
СУАР. Это предприятие принадлежит корпорации
PetroChina. Добыча нефти в Казахстане в 2002г.

достигла 50 млн.т., примерно 70% добываемой в
этой стране нефти экспортируется. Китай по ито�
гам 2005г. ввез 127 млн.т. нефти, что составляет
примерно 40% его совокупного потребления. Из
Казахстана было импортировано лишь 1,3 млн.т.
По мнению экспертов, в 2006г. данный показатель
составит 4,75 млн.т., а в 2007г. – 8 млн.т. Интер�
факс, 31.7.2006г.

– Президенты Казахстана – Нурсултан Назар�
баев и России – Владимир Путин на состоявшей�
ся в Санкт�Петербурге встрече в рамках саммита
«большой восьмерки» подписали совместную де�
кларацию о развитии долгосрочного сотрудниче�
ства в области переработки и реализации газа Ка�
рачаганакского месторождения, передает агент�
ство со ссылкой на пресс�службу президента РК.

«Подписанная сейчас декларация выгодна
всем, так как речь идет о создании совместного га�
зоперерабатывающего завода на территории Рос�
сии, в результате чего экономятся миллионы дол�
ларов, газоперерабатывающий комплекс стано�
вится совместным на паритетных началах, а в
энергетическую систему России будет поступать
15 млрд.куб.м. газа», – отметил Нурсултан Назар�
баев после церемонии подписания документа.

В ближайшее время в Мраморном зале Кон�
стантиновского дворца начнется заключительное
рабочее заседание глав государств и правительств
«большой восьмерки» с лидерами приглашенных
государств и руководителями международных ор�
ганизаций.

«Я уверен, что ваше участие в саммите «Группы
восьми» в качестве председателя СНГ будет полез�
ным, поскольку все вопросы, которые обсуждают�
ся сегодня, – энергетическая безопасность, борь�
ба с инфекционными заболеваниями, образова�
ние – представляют очень большой интерес для
всех стран Содружества. И Казахстану есть что
сказать по всем этим вопросам. Приятно отме�
тить, что мы с вами уже вносим в решение первой
проблемы скромный, но заметный вклад», – ска�
зал Владимир Путин, обращаясь к президенту Ка�
захстана.

Н. Назарбаев со своей стороны отметил, что че�
рез несколько лет Казахстан войдет в семерку кру�
пнейших экспортеров газа и роль республики в
обеспечении энергетической безопасности будет
возрастать.

По информации российских СМИ, президен�
ты двух стран также поручили правительствам в
2006г. подписать межправительственное соглаше�
ние о сотрудничестве в создании СП на базе Орен�
бургского ГПЗ при одновременном заключении
долгосрочных контрактов, обеспечивающих до�
стижение указанного соглашения.

Как сообщалось ранее, правление «Газпрома» в
начале июля признало целесообразным создание
на паритетных условиях российским газовым кон�
церном и НК «КазМунайГаз» совместного рос�
сийско�казахстанского предприятия на базе пере�
рабатывающих мощностей Оренбургского ГПЗ.
Было принято решение заключить с казахстан�
ской стороной долгосрочный контракт на постав�
ку газа Карачаганакского месторождения для пе�
реработки на мощностях Оренбургского ГПЗ.

Карачаганакское газоконденсатное месторож�
дение расположено в Аксайском районе Западно�
Казахстанской обл. Казахстана, в 130 км. от Орен�
бургского ГПЗ. Разработкой и освоением место�
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рождения занимается Карачаганакская интегри�
рованная организация – «Карачаганак Петролеум
Оперейтинг», консорциум, состоящий из ряда ве�
дущих нефтегазовых компаний мира и россий�
ской компании «Лукойл» (15% акций). Проектом
развития месторождения планируется довести
ежегодную добычу газа к 2012г. до 25 млрд.кубоме�
тров. KZ�today, 17.7.2006г.

– В Кызылординской обл. сотрудники КНБ РК
совместно с сотрудниками Пограничной службы и
департамента по Кызылординской обл. ликвиди�
ровали 18 подпольных мини�заводов по перера�
ботке нефти. Об этом сообщили в пресс� службе
КНБ РК. С начала года велась оперативная разра�
ботка организованных преступных групп в Кызы�
лординской обл., которые занимались хищением
нефти непосредственно с месторождений и из ма�
гистрального нефтепровода Кумколь – Каракой�
ын национальной компании «КазТрансОйл», ее
дальнейшей переработкой и сбытом.

В ходе отработки были установлены люди, при�
частные к незаконной деятельности, места дисло�
кации нелегальных мини�заводов по переработке
похищенного углеводородного сырья. Выявлены
структуры, занимавшиеся закупом переработан�
ной продукции и ее сбытом, схемы транспорти�
ровки до мест розничной реализации.

По итогам оперативно�розыскных мероприя�
тий в радиусе до 200 км. от Кызылорды ликвиди�
ровано 18 подпольных мини�заводов по перера�
ботке нефти. Установлено несколько пунктов вре�
менного хранения сырья, в которых обнаружено
455 тонн нефти, 118 тонн нефтепродуктов. Задер�
жано 56 чел. из числа жителей областного центра и
отдельных районов области, причастных к неза�
конной переработке нефтепродуктов.

Как отметили в КНБ РК, из похищенной неф�
ти на выявленных 18 заводах производилась про�
дукция (бензин, солярка, мазут) на 1 млн.долл. в
месяц. Устанавливаются организаторы каналов
поставки сырья и сбыта готовых нефтепродуктов,
а также должностные лица, оказывавшие содей�
ствие преступным группам. KZ�today, 12.7.2006г.

– Государственная нефтетранспортная компа�
ния АО «КазТрансОйл» (входит в состав нацио�
нальной нефтегазовой компании Казахстана
«КазМунайГаз») в четверг погасила свой дебют�
ный выпуск пятилетних еврооблигаций на 150
млн.долл. Согласно сообщению компании, АО
выплатило 6,375 млн.долл. в счет погашения по�
следнего полугодового купона.

Средства от размещения облигаций были на�
правлены на общекорпоративные цели, а также на
финансирование ряда инвестиционных проектов,
реализация которых позволила увеличить доход�
ность «КазТрансОйла». «КазТрансОйл» 6 июля
2001г. разместил первый выпуск 5�летних евроо�
блигаций на 150 млн.долл. со сроком погашения 6
июля 2006г. В соответствии с условиями эмиссии,
компания осуществляла купонные выплаты 6 янв.
и 6 июля.

Размещение еврооблигаций было осуществле�
но с дисконтной ставкой 99,31% и купонной став�
кой 8,5% годовых среди крупнейших инвесторов
Западной Европы и США, в частности, ABN AM�
RO Bank London, Delaware, Deutsche Bank, Union
West. Доля американских инвесторов составила
44,4%, из Великобритании и Германии – 26,3% и
18,4%, соответственно. В размещении также уча�

ствовали инвесторы из Швейцарии, Австрии, Гол�
ландии и Испании.

В период обращения облигаций, согласно со�
общению, неоднократно происходило повышение
рейтингов выпуска со стороны международных
рейтинговых агентств. «КазТрансОйл» входит в
состав национальной нефтегазовой компании Ка�
захстана «КазМунайГаз» и эксплуатирует в респу�
блике свыше 5,8 тыс.км. магистральных нефте�
проводов и 2,2 тыс.км. водоводов. Компания явля�
ется монополистом на рынке услуг по трубопро�
водной транспортировке нефти, осуществляя про�
качку 80% добываемой в Казахстане нефти. Объем
транспортировки нефти по системе «КазТрансОй�
ла» в 2005г. составил 38 млн. 197 тыс.т. против 38
млн. 390 тыс.т. в 2004г. В 2006г. «КазТрансОйл» за�
планировал транспортировать по своей системе 36
млн. 650 тыс.т. нефти. Уменьшение объемов
транспортировки углеводородного сырья компа�
ния объясняет введением в республике новых эк�
спортных трубопроводных мощностей других
компаний. Интерфакс, 6.7.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» и Китайская националь�
ная нефтяная корпорация (CNPC) завершили
юридическое оформление сделки по приобрете�
нию казахстанской стороной 33% акций нефте�
компании PetroKazakhstan и созданию совместно�
го предприятия (СП) на базе PetroKazakhstan Oil
Products (нефтеперерабатывающая «дочка» Petro�
Kazakhstan). Соответствующий пакет документов
подписали в среду в Астане президент «КазМу�
найГаза» Узакбай Карабалин и глава CNPC Inter�
national Ltd. (дочерняя структура CNPC) Ван Дун�
цзинь.

Как отмечается в сообщении департамента по
связям с общественностью «КазМунайГаза», сто�
роны заключили соглашение о приобретении доли
в PetroKazakhstan и соглашение акционеров.
«Данными соглашениями определяются условия
приобретения 33% акций PetroKazakhstan Inc. и
50% акций в Valsera Holding BV, являющейся мате�
ринской компанией PetroKazakhstan Oil Products,
а также условия ведения совместного бизнеса», –
указывается в сообщении. Цена приобретения ак�
ций PetroKazakhstan определена на том же уровне,
что и при их покупке китайской компанией в окт.
пред.г., то есть 55 долл. за акцию, подчеркивает де�
партамент.

Финансирование приобретения 33% доли будет
обеспечено путем выпуска компанией KMG PKI
Finance BV (KazMunaiGaz PetroKazakhstan Inc.)
долговых ценных бумаг с плавающей процентной
ставкой на 1,372 млрд.долл. со сроком обращения
10 лет. В качестве залога будут выступать: прио�
бретаемая доля в PetroKazakhstan, а также 80%
суммы дивидендов, уплачиваемых PetroKa�
zakhstan. Источником погашения долговых бумаг
станут, как предполагается, 80% от общего объема
дивидендов. Банками�организаторами выпуска
долговых бумаг являются Commonwealth Bank of
Australia и Standard Chartered Bank.

PetroKazakhstan является интегрированной
энергетической компанией, занимается в Казах�
стане разведкой, добычей, экспортом и переработ�
кой нефти, а также реализацией нефтепродуктов.
Ее основными активами являются Чимкентский
НПЗ (Южно�Казахстанская обл.) и Кумкольская
группа месторождений (Кызылординская обл.).
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Компания владеет 50% в совместных предприя�
тиях «КазГерМунай» и «Тургай Петролеум». С окт.
2005г. PetroKazakhstan полностью принадлежала
CNPC International Ltd., которая купила 100% ак�
ций у канадских акционеров за 4,18 млрд.долл. По�
сле завершения данной сделки CNPC и «КазМу�
найГаз» договорились, что казахстанская компа�
ния получит в собственность треть акций PetroKa�
zakhstan, а также право совместного управления
Чимкентским НПЗ и сбыта нефтепродуктов на па�
ритетных условиях. PetroKazakhstan владеет 11 ме�
сторождениями, 7 из которых активно разрабаты�
ваются. На I кв. 2005г. запасы углеводородного
сырья составляли 71,1 млн.т., ежесуточный объем
добычи нефти – 19,3 тыс.т. Интерфакс, 5.7.2006г.

– Компания «Лукойл Оверсиз», оператор меж�
дународных добывающих проектов НК «Лукойл»
начала экспортные поставки нефти с месторожде�
ния Карачаганак через черноморский порт Одесса
(Украина). Согласно сообщению «Лукойл Овер�
сиз», «от нефтеналивного терминала Одессы от�
правлен первый танкер, загруженный сырьем с
Карачаганакского нефтегазоконденсатного ме�
сторождения, расположенного на северо�западе
Казахстана».

В пресс�релизе отмечается, что нефть сорта
Rebco (Russian export blend crude oil) в 10 тыс.т. от�
правлена на танкере Seasong, зафрахтованном
крупной нефтетрейдерской компанией. «Новый
экспортный маршрут карачаганакской нефти стал
результатом длительной совместной работы меж�
дународного операционного консорциума Ka�
rachaganak Petroleum Operating (KPO), в состав ко�
торого с 15% долей входит «Лукойл», с государ�
ственной нефтетранспортной компанией Казах�
стана «КазТрансОйл», – отмечается в сообщении.

В соответствии с долгосрочным договором меж�
ду КРО и «КазТрансОйлом», карачаганакское
сырье направляется по трубопроводу Карачаганак�
Большой Чаган�Самара, далее – по системе «Тран�
снефти», в соответствии с графиком экспортной
прокачки данной компании, нефть может напра�
вляться либо в черноморские и балтийские порты,
либо напрямую в Центральную Европу по нефте�
проводу «Дружба». В сообщении отмечается, что
«объемы прокачки, составляющие до 20 тыс.т. в
месяц, в дальнейшем будут последовательно нара�
щиваться». «Данный маршрут органично дополня�
ет существующую систему поставок карачаганак�
ского сырья в Каспийский трубопроводный кон�
сорциум и на Оренбургский ГПЗ. Маршрут эконо�
мически эффективен, поскольку открывает новые
перспективные рынки сбыта карачаганакской
нефти», – говорится в пресс�релизе.

Карачаганакское месторождение является кру�
пнейшим нефтегазоконденсатным месторождени�
ем в мире, его запасы оцениваются более чем в 1,2
млрд.т. нефти и конденсата и 1,35 трлн.куб.м. газа.
Разведкой и разработкой месторождения занима�
ется консорциум иностранных компаний Karacha�
ganak Petroleum Operating. Согласно соглашению о
разделе продукции, заключенному в 1997г. и рас�
считанному на 40 лет, доли участия между участни�
ками консорциума распределены следующим об�
разом: BG и ENI – по 32,5%, Chevron – 20% и «Лу�
койл» – 15%. Интерфакс, 5.7.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Казах�
стана «КазМунайГаз» и Китайская национальная
нефтяная корпорация (CNPC) завершили юриди�

ческое оформление сделки по приобретению казах�
станской стороной 33% акций нефтекомпании Pet�
roKazakhstan и созданию совместного предприятия
(СП) на базе PetroKazakhstan Oil Products (нефтепе�
рерабатывающая «дочка» PetroKazakhstan). Соот�
ветствующий пакет документов подписали в среду
в Астане президент «КазМунайГаза» Узакбай Кара�
балин и глава CNPC International (дочерняя струк�
тура CNPC) Ван Дунцзинь.

Как отмечается в сообщении департамента по
связям с общественностью «КазМунайГаза», сто�
роны заключили соглашение о приобретении доли
в PetroKazakhstan и соглашение акционеров. «Дан�
ными соглашениями определяются условия прио�
бретения 33% акций PetroKazakhstan Inc. и 50% ак�
ций в Valsera Holding BV, являющейся материнской
компанией PetroKazakhstan Oil Products, а также
условия ведения совместного бизнеса», – указыва�
ется в сообщении. Цена приобретения акций Petro�
Kazakhstan определена на том же уровне, что и при
их покупке китайской компанией в окт. пред.г., то
есть 55 долл. за акцию, подчеркивает департамент.

Финансирование приобретения 33% доли будет
обеспечено путем выпуска компанией KMG PKI
Finance BV (KazMunaiGaz PetroKazakhstan Inc.)
долговых ценных бумаг с плавающей % ставкой на
1,372 млрд.долл. со сроком обращения 10 лет. В
качестве залога будут выступать: приобретаемая
доля в PetroKazakhstan, а также 80% суммы диви�
дендов, уплачиваемых PetroKazakhstan. Источни�
ком погашения долговых бумаг станут, как пред�
полагается, 80% от общего объема дивидендов.
Банками�организаторами выпуска долговых бумаг
являются Commonwealth Bank of Australia и Stan�
dard Chartered Bank.

PetroKazakhstan является интегрированной
энергетической компанией, занимается в Казах�
стане разведкой, добычей, экспортом и перера�
боткой нефти, а также реализацией нефтепродук�
тов. Ее основными активами являются Чимкент�
ский НПЗ (Южно�Казахстанская обл.) и Кум�
кольская группа месторождений (Кызылордин�
ская обл.). Компания владеет 50% в совместных
предприятиях «КазГерМунай» и «Тургай Петроле�
ум». С окт. 2005г. PetroKazakhstan полностью при�
надлежала CNPC International, которая купила
100% акций у канадских акционеров за 4,18
млрд.долл. После завершения данной сделки
CNPC и «КазМунайГаз» договорились, что казах�
станская компания получит в собственность треть
акций PetroKazakhstan, а также право совместного
управления Чимкентским НПЗ и сбыта нефтепро�
дуктов на паритетных условиях. PetroKazakhstan
владеет 11 месторождениями, 7 из которых актив�
но разрабатываются. По состоянию на I кв. 2005г.
запасы углеводородного сырья составляли 71,1
млн.т., ежесуточный объем добычи нефти – 19,3
тыс.т. Интерфакс, 5.7.2006г.

– По нефтепроводу Атасу�Алашанькоу в 2006г.
планируется транспортировать в Китай 3,5 млн.т.
казахстанской нефти, сообщил президент CNPC
International Ван Дунцзинь на пресс�конференции
в среду в Астане. «В тек.г. планируется поставить по
этому нефтепроводу 3,5 млн.т. нефти», – сказал он.

Казахстанско�китайский нефтепровод Атасу�
Алашанькоу был сдан в эксплуатацию в конце
пред.г. и к маю тек.г. заполнен первой партией
нефти, которая уже поступила на китайские НПЗ.
Данный проект, реализованный совместно CNPC
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и казахстанской национальной нефтегазовой ком�
панией «КазМунайГаз», является второй частью
межгосударственного нефтетранспортного проек�
та «Казахстан�Китай».

Первоначальная пропускная способность неф�
тепровода Атасу�Алашанькоу – 10 млн.т. нефти в
год с дальнейшим увеличением до 20 млн.т. Про�
тяженность нефтепровода – 988 км., диаметр тру�
бы – 0,81 м. Между тем «КазМунайГаз» и CNPC
планируют совместно разработать до конца тек.г.
обоснование инвестиций в строительство газо�
провода из Казахстана в Китай, который предпо�
лагается построить параллельно нефтепроводу
Атасу�Алашанькоу. Интерфакс, 5.7.2006г.

– Нефтетранспортная компания Казахстана
«КазТрансОйл» (входит в состав национальной
нефтегазовой компании «КазМунайГаз») в янв.�
июне 2006г. транспортировала по своей системе
нефтепроводов 20,726 млн.т. нефти, что на 12,76%
больше, чем за аналогичный период 2005г., гово�
рится в сообщении пресс�службы компании. За
отчетный период объем транспортировки нефти
превысил плановый показатель на 14%. Грузообо�
рот нефти в I пол., по предварительным данным,
составил 14,13 млрд. т/км, что на 2,004 млрд. т/км
больше, чем за аналогичный период пред.г.

Капитальные вложения компании за отчетный
период достигли 10,308 млрд. тенге. Компания
«КазТрансОйл» эксплуатирует в республике маги�
стральные нефтепроводы протяженностью 5 тыс.
842,8 км., водоводы протяженностью 2 тыс. 145,2
км. Общий объем резервуарного парка компании
составляет 1 млн. 306,4 тыс.куб.м., из них по неф�
ти – 1,154 млн.куб.м. «КазТрансОйл» является мо�
нополистом на рынке услуг по трубопроводной
транспортировке нефти в республике, осущест�
вляя прокачку порядка 65% добываемой в Казах�
стане нефти. Официальный курс на 5 июля –
118,33 тенге/1 долл. Интерфакс, 5.7.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» приняла решение о пер�
вичном публичном размещении акций (IPO) сво�
ей нефтедобывающей «дочки» – АО «Разведка До�
быча «КазМунайГаз», сообщил президент «Каз�
МунайГаза» Узакбай Карабалин на брифинге в
среду в Астане. «Сегодня совет директоров компа�
нии «КазМунайГаз» принял решение о первичном
публичном размещении акций нашей дочерней
компании – «Разведка Добыча «КазМунайГаз» –
IPO. Ранее это решение было одобрено советом
директором госхолдинга «Самрук», – заявил он.
У.Карабалин не сообщил деталей предстоящего
IPO. «К сожалению, в соответствии с правилами
размещения, мы не можем разглашать всю инфор�
мацию, и по мере подготовки к выпуску IPO мы
будем держать вас в курсе событий в рамках требо�
ваний фондовых рынков», – заверил он.

Глава «КазМунайГаза» уточнил, что IPO
необходимо для финансирования покупки казах�
станских и зарубежных нефтегазовых активов, а
также инвестиционных проектов. «Для реализа�
ции всех нефтегазовых инвестиционных проектов
компании требуются значительные денежные
средства и инвестиции. В связи с этим мы рассма�
тривали различные варианты привлечения фи�
нансовых средств, в т.ч. путем размещения объя�
вленных акций «Разведка Добыча «КазМунайГаз»
на фондовых рынках», – сказал У.Карабалин. По
его словам, дальнейший рост нефтедобычи компа�

нии «Разведка Добыча «КазМунайГаз» ограничен.
«В основном мы работаем на месторождениях не
новых, и запасы наши постепенно истощаются, и
компании ежегодно приходится увеличивать зат�
раты на поддержание нефтедобычи», – пояснил
он. «Во избежание падения объемов нефтедобычи
«Разведка Добыча «КазМунайГаз» фокусируется
на разведке близ существующих месторождений, а
также на поиске альтернативных путей расшире�
ния резервов путем приобретения дополнитель�
ных активов на территории Казахстана и за рубе�
жом», – сказал У.Карабалин.

Решение о проведении IPO было принято так�
же в связи с успешным опытом публичного разме�
щения акций крупными российскими и казах�
станскими компаниями, добавил он. Ранее пер�
вый вице�президент нацкомпании Жаксыбек Ку�
лекеев заявлял о возможном первичном публич�
ном размещении 40% пакета акций АО «Разведка
Добыча «КазМунайГаз», за который можно будет
выручить более 2 млрд.долл.

Разговоры об IPO АО «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз» велись с середины 2005г., руководство
«КазМунайГаза» настаивало на необходимости
IPO своей добывающей «дочки». «КазМунайГаз»
является вертикально интегрированной нефтега�
зовой компанией со 100% участием государства. В
составе нацкомпании насчитывается порядка 40
разнопрофильных структур и предприятий, осу�
ществляющих полный цикл работ и услуг по раз�
ведке, добыче, переработке, транспортировке и
реализации углеводородного сырья, строительству
объектов нефтяной промышленности, телекомму�
никаций, перевозок. АО «Разведка Добыча «Каз�
МунайГаз» создано в марте 2004г. в результате
объединения дочерних компаний «КазМунайГа�
за» – «Эмбамунайгаз» и «Узеньмунайгаз». «Каз�
МунайГаз» в 2005г. добыл 9 млн. 364 тыс.т. нефти
и газового конденсата, что на 445 тыс.т. больше,
чем в 2004г. В 2006г. «КазМунайГаз» планирует
добыть 9 млн. 450 тыс.т. углеводородов. Интер�
факс, 5.7.2006г.

– Объем добычи нефти и газового конденсата в
Казахстане в янв.�июне 2006г., по оперативным
данным, составил 31 млн. 203,546 тыс.т., что на
1,4% выше аналогичного показателя 2005г. В т.ч.
газового конденсата было произведено 2 млн.
635,513 тыс.т. (73% к соответствующему показате�
лю пред.г.). Как сообщили Агентству нефтяной
информации (АНИ) в правительстве республики,
АО «HK «КазМунайГаз» за янв.�июнь добыло 4
млн. 673,041 тыс.т. нефти и газоконденсата
(101,8%). В т.ч.: «Озенмунайгаз» – 3 млн. 284,950
тыс.т. нефти (102,3%) и 10,111 тыс.т. конденсата
(86,3%), «Эмбамунайгаз» – 1 млн. 365,550 тыс.т.
нефти (100,8%), «Амангельды Газ» – 12,430 тыс.т.
газоконденсата.

Предприятия с участием «КазМунайГаза» за
янв.�июнь 2006г. добыли 6 млн. 850,287 тыс.т.
нефти (90,7%). Большая часть добытой нефти
приходится на СП «Тенгизшевройл» – 6 млн.
038,870 тыс.т. (91,3%). Другие нефтедобывающие
предприятия Казахстана за шесть месяцев этого
года произвели 19 млн. 680,218 тыс.т. нефти
(105,6%). Среди них ОАО «Мангистаумунайгаз» –
2 млн. 881,050 тыс.т. (104,4%, всего в Мангистау�
ской обл. добыто 5 млн. 428,212 тыс.т.), ОАО
«СНПС� Актобемунайгаз» – 2 млн. 941,930 тыс.т.
(110,1%, всего в Актюбинской обл. – 3 млн.
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087,083 тыс.т.), Karachaganak Petroleum Operating
(KPO) – 5 млн. 040,769 тыс.т. (88,7%, всего в За�
падно�Казахстанской обл. добыто 5 млн. 095,139
тыс.т.), ОАО «Петро Казахстан Кумколь Ресор�
сис» – 1 млн. 808,487 тыс.т. (101%), АО «Тургай�
Петролеум» – 1 млн. 692,205 тыс.т. (106%), СП
«Казгермунай» – 1 млн. 428,764 тыс.т. (158%, все�
го в Кызылординской обл. – 5 млн. 607,865 тыс.т.).
В июне добыча нефти и газоконденсата в Казах�
стане составила 5 млн. 225,287 тыс.т., включая
423,006 тыс.т. газоконденсата. «КазМунайГаз» в
прошлом месяце добыл 796,427 тыс.т. сырья. Ком�
пании с участием «КазМунайГаза» произвели
976,705 тыс.т. нефти. В т.ч. «Тенгизшевройл» –
849,344 тыс.т. Другие предприятия произвели 3
млн. 452,155 тыс.т. нефти, в т.ч. «Мангистауму�
найгаз» – 481,0 тыс.т., «СНПС�Актобемунайгаз» –
485,81 тыс.т., KPO – 913,473 тыс.т. Интерфакс,
4.7.2006г.

– Добыча газа в Казахстане в янв.� июне 2006г.,
по оперативным данным, составила 12 млрд.
451,488 млн.куб.м., что на 8,3% ниже соответ�
ствующего показателя 2005г. В т.ч. природного га�
за было произведено 6 млрд. 840,098 млн.куб.м.
(89% к аналогичному показателю 2005г.). Как со�
общили Агентству газовой информации (АГИ) в
правительстве республики, АО «HK «КазМунай�
Газ» за янв.�июнь 2006г. добыло 715,270
млн.куб.м. газа (93,8%).

Предприятия с участием «КазМунайГаза» за 6
месяцев этого года произвели 3 млрд. 233,800
млн.куб.м. газа (85%). СП «Тенгизшевройл» – 2
млрд. 940,993 млн.куб.м. (82,1%). Другие предпри�
ятия Казахстана за янв.�июнь 2006г. добыли 8
млрд. 502,418 млн.куб.м. газа (94,3%). Karachaga�
nak Petroleum Operating (KPO) – 5 млрд. 581,932
млн.куб.м. газа (87,2%). В июне Казахстан добыл 1
млрд. 837,377 млн.куб.м. газа, в т.ч. природного –
1225,808 млн.куб.м. «КазМунайГаз» добыл в про�
шлом месяце 113,198 млн.куб.м. газа, компании с
участием «КазМунайГаза» – 303,765 млн.куб.м. (в
частности, «Тенгизшевройл» – 258,473
млн.куб.м.), другие нефтедобывающие предприя�
тия Казахстана – 1420,414 млн.куб.м. (KPO �
1018,299 млн.куб.м.). Интерфакс, 4.7.2006г.

– Каспийский трубопроводный консорциум
(КТК) за шесть месяцев 2006г. незначительно уве�
личил объем отгрузки нефти на экспорт на терми�
нале «Южная Озерейка�2» (порт Новороссийск)
по сравнению с аналогичным периодом пред.г.

Согласно информации на сайте КТК, объем от�
грузки нефти в янв.�июне составил 15 млн. 134
тыс. 349 т. по сравнению с 15 млн. 18 тыс. 172 т. за
шесть месяцев пред.г. В июне этого года отгрузка
нефти КТК выросла на 3,2% до 2 млн. 373 тыс. 418
т. нефти, а в мае объем отгрузки вырос на 12% и
составил 2 млн. 909 тыс. 127 т. нефти.

Нефтепровод КТК Тенгиз�Новороссийск об�
щей протяженностью 1580 км. соединяет место�
рождения Западного Казахстана с российским по�
бережьем Черного моря.

В начале апр. в ходе визита в Москве президен�
та Казахстана Нурсултана Назарбаева было до�
стигнуто соглашение о доведении мощности КТК
до 67 млн.т. нефти, т.е. до проектной мощности.

Проект расширения КТК включает проекти�
ровку и строительство 10 новых перекачивающих
станций, увеличение существующих резервуаров
для хранения дополнительных 480 тыс.т. нефти, а

также сооружение третьего выносного причально�
го устройства на Черном море.

Доли участия правительств�основателей КТК
распределяются следующим образом: Россия –
24%, Казахстан – 19%, Султанат Оман – 7%. Сре�
ди частных нефтяных компаний�участников кон�
сорциума у Chevron Caspian Pipeline Consortium
Company – 15%, LUKARCO B.V. – 12,5%, Rosneft�
Shell Caspian Ventures – 7,5%, Mobil Caspian Pipeli�
ne Company – 7,5%, Agip International (N.A.) N.V.
– 2%, BG Overseas Holding – 2%, Kazakhstan Pipe�
line Ventures LLC – 1,75% и Oryx Caspian Pipeline
LLC – 1,75%.  Интерфакс, 3.7.2006г.

– Начало промышленной нефтедобычи на ме�
сторождении Кашаган в казахстанском секторе
Каспийского моря, возможно, будет отсрочено на
конец 2009г. – начало 2010г., сообщил агентству
«Интерфакс�Казахстан» министр энергетики и
минеральных ресурсов Казахстана Бактыкожа Из�
мухамбетов.

«На сегодня такая ситуация, что, возможно, бу�
дут проведены дополнительные работы (на место�
рождении Кашаган – ИФ), связанные с обеспече�
нием безопасности проведения работ на объектах,
и в связи с этим, возможно, будут построены но�
вые острова и новые технологические схемы. В
этой связи тот срок (начала промышленной неф�
тедобычи – ИФ), который мы на сегодня ожидаем
– конец 2008г., возможно, будет продлен до конца
2009г. – начала 2010г., в зависимости от объема
необходимых дополнительных работ», – сказал
Б.Измухамбетов.

Точные сроки начала промышленной добычи
на Кашагане «станут известны в ближайшее вре�
мя», отметил министр. Освоение Кашаганского
месторождения ведет международный консор�
циум Agip KCO, в котором пока воздерживаются
от каких�либо комментариев по срокам начала
нефтедобычи.

Согласно соглашению о разделе продукции
(СРП), консорциум должен был приступить к
промышленной разработке Кашагана в 2005г. По�
скольку этот срок оказался нереальным, стороны
приступили к переговорам об отсрочке начала раз�
работки месторождения. В результате стороны до�
говорились, что консорциум приступит к промы�
шленной разработке Кашагана в 2008г.

Как сообщалось, для реализации Северо�Ка�
спийского проекта вскоре после подписания в
1997г. сроком на 40 лет соответствующего СРП
был создан консорциум OKIOC (прежнее назва�
ние Agip KCO). Помимо Кашагана в контрактную
территорию буровых работ консорциума входят
еще три нефтеносные структуры: Каламкас, Акто�
ты, Кайран. Эти 4 структуры состоят из 11 мор�
ских блоков, занимающих территорию в 5,6 тыс.
кв.км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд. бар., а общие геологические запа�
сы нефти этой нефтеносной структуры – в 38
млрд. бар.

Состав участников Agip KCO выглядит следую�
щим образом: Eni (единый оператор Северо�Ка�
спийского проекта), Total, ExxonMobil, Royal
Dutch/Shell имеют по 18,52% доли участия, Cono�
coPhillips – 9,26%, Inpex и национальная нефтега�
зовая компания Казахстана «КазМунайГаз» – по
8,33%. Интерфакс, 3.7.2006г.
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– Казахстан в окт.�нояб. 2006г. планирует на�
чать бурение скважины проектной глубиной 4
тыс.м. для оценки нефтегазоперспективности
Кургалжынского района Акмолинской обл. Ка�
захстана. Как сообщил агентству «Интерфакс�Ка�
захстан» начальник управления геологического
изучения и недропользования углеводородного
сырья комитета геологии и недропользования ми�
нистерства энергетики и минеральных ресурсов
республики Жаксылык Назаралы, проводятся
подготовительные работы для бурения поисково�
параметрической скважины на участке Музбель в
юго�восточной части Тенизской впадины, распо�
ложенной в Кургалжынском районе Акмолинской
обл. Завершить бурение скважины планируется в
середине 2008г.

Как пояснил Ж.Назаралы, место бурения сква�
жины, было определено на основе данных сейсмо�
разведочных работ, проведенных в период с 1996�
2003гг. «Были выделены три перспективных
участка. многообещающим, по мнению специали�
стов, оказался Музбель», – сказал Ж.Назаралы.
По его словам, из республиканского бюджета на
финансирование работ выделено 2 млрд. тенге,
курировать эти работы будет Казахский институт
нефти и газа. До настоящего времени в Акмолин�
ской обл. не велась какая�либо добыча углеводо�
родного сырья. Регион считается одним из основ�
ных производителей зерна в республике. Офи�
циальный курс на 29 июня – 119,21 тенге/1 долл.
Интерфакс, 29.6.2006г.

– Компания «Тенгизшевройл» (ТШО, разраба�
тывает крупнейшее нефтегазовое месторождение
Тенгиз в Атырауской обл. Казахстана) в 2006г.
планирует инвестировать 43 млрд. тенге в эколо�
гические проекты и мероприятия природоохран�
ного характера, что на 22 млрд. тенге больше по
сравнению с 2005г., сообщила начальник отдела
ТШО Жанна Токтарбекова. По ее данным, объем
выбросов загрязняющих веществ на ТШО в
пред.г. составил 53,9 тыс.т. «Данный показатель
является наименьшим годовым объемом выбросов
за последние 9 лет, несмотря на высокий показа�
тель добычи нефти в 13,6 млн.т.», – отметила
Ж.Токтарбекова.

Она признала, что объем выбросов от произ�
водственных объектов ТШО по�прежнему значи�
телен. Однако анализ данных мониторинга ТШО,
а также данные контролирующих организаций
свидетельствуют о том, что содержание загряз�
няющих веществ в воздухе на производственных
участках ТШО и в воздухе близлежащих населен�
ных пунктов ниже предельно допустимых концен�
траций, и они не оказывают решающего воздей�
ствия на здоровье жителей близлежащих посел�
ков, отметила Ж.Токтарбекова. Контроль атмо�
сферного воздуха на Тенгизе осуществляется не�
прерывно с помощью станций наблюдения охра�
ны окружающей среды, маршрутных и стационар�
ных постов наблюдения.

По словам Ж.Токтарбековой, ТШО «достигнет
значительного снижения валовых выбросов по ме�
ре реализации ряда ключевых экологических про�
ектов, включая проекты по утилизации попутного
сырья (серы и газа), модернизации мощностей по
переработке и экспорту газа». «Эти проекты явля�
ются высокозатратными капитальными проекта�
ми, и они будут реализованы к концу 2008 – нача�
лу 2009г.», – подчеркнула начальник отдела. Как

сообщалось, в т.г. на объектах СП «Тенгизше�
вройл» произошло 30 аварий против 25 в 2005г. По
информации экологов, в 2006г. с ТШО за наруше�
ния природоохранного законодательства взыска�
но 1,4 млрд. тенге. СП «ТШО» в т.г. намерено сох�
ранить добычу нефти на уровне 2005г. В пред.г.
компания добыла 13,6 млн.т. нефти и 3,4
млрд.куб.м. нефтяного попутного газа.

Между тем к 2010г. ТШО намерено довести
ежегодный объем нефтедобычи до 27 млн.т. в ре�
зультате реализации ряда проектов по расшире�
нию производств, которые компания намерена за�
вершить к 2008г. ТШО экспортирует сырую нефть
в Восточную и Западную Европу, Америку. Неф�
тедобычу на Тенгизе ТШО начало в 1994г. на ос�
нове заключенного в 1993г. на равнодолевой осно�
ве соглашения между Chevron и Казахстаном.
Участниками этого СП являются американские
ChevronTexaco Overseas (владеет 50% долей) и Ex�
xonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%). Казахстан
через национальную компанию «КазМунайГаз»
контролирует 20%, а также российско�американ�
ское СП LukArco – 5%. Согласно последним оцен�
кам, извлекаемые запасы нефти в коллекторе Тен�
гизского месторождения могут составлять от 750
млн. до 1,125 млрд.т. (6�9 млрд.бар.). Общие разве�
данные запасы в разбуренных и неразбуренных
участках коллектора составляют примерно 3,133
млрд.т. Официальный курс на 28 июня – 119,62
тенге/1 долл. Интерфакс, 28.6.2006г.

– Правительство Казахстана проявляет интерес
к покупке госакций холдинга Ventspils nafta (VN),
пишет газета «Бизнес & Балтия» со ссылкой на за�
местителя руководителя казахстанского Нацио�
нального инвестиционного фонда Масата Каба�
шева. По его словам, ведутся переговоры о воз�
можности покупки госакций VN. М.Кабашев со�
общил, что Казахстан планирует в ближайшее вре�
мя начать покупку стратегических транспортных
активов и развернуть строительство своих терми�
налов в портах ряда стран. В круг интересов Казах�
стана входят порты Азербайджана, Грузии, Лат�
вии, Литвы и Эстонии. Соответствующие перего�
воры уже ведутся, отметил он. В Латвии казахстан�
скими инвесторами построен зерновой терминал
– Ventspils Grain Terminal, он работает в Вент�
спилсе с авг. 2005г.

6 июня министр экономики Латвии Айгар
Штокенбергс (Aigars Stokenbergs) подписал согла�
шение о продаже государственных акций Ventspils
nafta с крупнейшим акционером VN – компанией
Latvijas Naftas tranzits (LNT). Стороны договори�
лись о сотрудничестве с целью ускорения процес�
са продажи госакций VN. Документ предусматри�
вает, что принадлежащие государству 38,62% ак�
ций VN будут проданы одним лотом на открытом
аукционе на Рижской фондовой бирже (РФБ) по
цене не ниже 1,81 лата за акцию. Если бумаги не
будут проданы в течение трех месяцев с момента
подписания соглашения, оно теряет силу.

Протокол с LNT предусматривает внесение из�
менений в договор о приватизации холдинга, за�
ключенный с LNT в 1997г. и предполагавший про�
дажу государством принадлежащих ему акции VN
на четырех аукционах в разное время. Продать ак�
ции VN одним пакетом правительство решило ле�
том 2005г. Однако LNT настаивал на необходимо�
сти соблюдения правил приватизации, утвержден�
ных в 1997г.
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Финансовый консультант по организации про�
дажи госакций VN (консорциум Parex banka, АО
Suprema Securities и АО IBS Suprema) работает сов�
местно с РФБ над разработкой правил аукциона.
Ранее сообщалось, что государство хочет выручить
от продажи акций Ventspils nafta 70 млн. латов.
Латвийскому государству принадлежат 38,6% ак�
ций Ventspils nafta, LNT – 49,3% акций.

VN является многоотраслевым концерном,
объединяющим, в т.ч., компанию по перевалке
нефти и нефтепродуктов ООО Ventspils naftas ter�
minals (100% долей), компанию по транспорти�
ровке нефти и нефтепродуктов по трубопроводам
LatRosTrans (66%), компанию Rietumu caurulvadu
sistema (Западная система трубопроводов), Лат�
вийское пароходство (Latvijas kugnieciba, 49,94%),
а также компании, занимающиеся полиграфией
(Preses nams), развитием и управлением недвижи�
мостью (Nekustamie ipasumi VN, Rigas licis VN),
издательской деятельностью (Mediju nams). В
2005г. оборот VN составил 88 млн. латов, что на
57% больше, чем в 2004г., чистый убыток – 22,6
млн. латов. Курс лата «привязан» к евро в соотно�
шении 0,7028 лата за евро. Интерфакс, 15.6.2006г.

– «Лукойл» планирует значительно увеличить
объемы инвестиций в Казахстан. Об этом сегодня
в ходе 15 пленарного заседания Совета иностран�
ных инвесторов при президенте РК сообщил пре�
зидент ОАО «Лукойл» Вагит Алекперов. «Мы ос�
ознанно ставим перед собой эти цели и задачи, по�
скольку не на словах, а на деле видим транспарен�
тость и инвестиционную привлекательность энер�
гетического сектора Казахстана», – сказал В.
Алекперов.

Как уже сообщалось, в ходе прошедшего в
Астане 25 апр. этого года совета директоров «Лу�
койлом» принято решение о достижении добычи
углеводородов в Казахстане к 2010г. в объеме 8�10
млн.т. нефтяного эквивалента в год.

По мнению В. Алекперова, в настоящее время
«благодаря четкости и прозрачности действующе�
го в Казахстане законодательства в республике
практически отсутствует поле для коррупции.
Борьба с ней определена в качестве приоритета го�
сударственной политики».

Президент «Лукойла» напомнил, что стратеги�
ческим партнером компании в реализации ряда
проектов в Каспийском регионе выступает «Каз�
МунайГаз». «Наши отношения – это партнерство
инвесторов, которые обеспечивают надежный ка�
нал взаимодействия бизнеса и государства в неф�
тегазовой сфере», – резюмировал В. Алекперов.
KZ�today, 9.6.2006г.

– В Казахстане с учетом определения ресур�
сной базы в Туркменистане и Узбекистане до
2020г. заканчивается разработка обоснования ин�
вестиций в модернизацию газопровода Средняя
Азия�Центр (САЦ). Об этом сегодня в ходе 3 инве�
стиционного саммита сообщил министр энергети�
ки и минеральных ресурсов РК Бактыкожа Изму�
хамбетов. «Приоритетным направлением в разви�
тии газовой отрасли является инвестирование в
проекты модернизации газотранспортной систе�
мы республики. Это позволяет повысить надеж�
ность и безопасность эксплуатации магистраль�
ных газопроводов, увеличить экспортный транзит
природного газа с 60 до 100 млрд.куб.м.», – по�
яснил глава ведомства. «За 2005г. по газотранс�
портной системе Казахстана было транспортиро�

вано 115 млрд.куб.м. газа. В 2006г. планируется
транспортировать 111 млрд.куб.м.», – сообщил он.
KZ�today, 8.6.2006г.

– Казахстан и Иран договорились не снижать
объем двусторонних нефтяных SWAP�операций,
сообщил глава МИД Казахстана Касымжомарт
Токаев журналистам в среду в Тегеране по итогам
переговоров с министром иностранных дел Ирана
Манучехром Моттаки.

«Во время переговоров мы обсуждали вопросы
SWAP�операций по нефти и возможности увели�
чения поставок зерна на иранский рынок. Сейчас
стоит вопрос о том, чтобы не снижать данный
объем (нефтяных SWAP�операций), а что касается
увеличения, то это вопрос, который подлежит об�
суждению на уровне экспертов», – сказал К.Тока�
ев. Он отметил, что объем поставляемой казах�
станской нефти в Иран по схеме SWAP�операций
достиг уровня 1,5 млн.т. в год.

По данным МИД Казахстана, в 2005г. внешне�
торговый оборот между двумя странами составил
900,9 млн.долл., увеличившись на 24% по сравне�
нию с 2004г. В т.ч. поставки из Казахстана соста�
вили 886,1 млн.долл., из Ирана – 14,8 млн.долл.
Основными статьями казахстанского экспорта в
Иран являются минеральные продукты (67%), ме�
таллы и изделия (30%), а также продукты расти�
тельного происхождения. Интерфакс, 8.6.2006г.

– Объем транзита газа из стран Центральной
Азии по газотранспортной системе Казахстана в
2006г. ожидается меньше прошлогоднего, сооб�
щил министр энергетики и минеральных ресурсов
республики Бактыкожа Измухамбетов. «За 2005г.
по газотранспортной системе Казахстана было
транспортировано 115 млрд.куб.м. газа. В 2006г.
планируется 111 млрд.куб.м.», – сказал Б.Изму�
хамбетов на III казахстанском инвестиционном
саммите в четверг в Алма�Ате.

В кулуарах форума министр пояснил журнали�
стам, что от казахстанской стороны снижение или
увеличение объема транспортировки газа не зави�
сит. «Снижение или увеличение этого объема от
нас не зависит. Это решат Узбекистан и Туркме�
ния вместе с Россией. Это не наш вопрос», – уточ�
нил он. Интерфакс, 8.6.2006г.

– Китайский государственный конгломерат
Citic Group ведет переговоры о покупке канадской
компании Nations Energy Co., главным активом
которой является нефтяное месторождение в Ка�
захстане, сообщает The Wall Street Journal со ссы�
лкой на свои источники. Сделка, которая оцени�
вается в 2,2 млрд.долл., может стать третьим кру�
пным зарубежным приобретением Китая, потреб�
ности которого в энергоносителях постоянно уве�
личиваются, в нефтяной сфере, и вторым – в Ка�
захстане.

Главным активом Nations Energy является ме�
сторождение Каражанбас в Мангистауской обл.,
купленное компанией в 1997г. Аналитики счита�
ют, что нефть с месторождения, которое было от�
крыто в 70гг., может поставляться в Китай по но�
вому нефтепроводу. Citic Group является государ�
ственной инвесткомпанией, у нее есть доля в неф�
тяном проекте в Китае, она ведет разведку нефти в
Чаде.

Nations Energy имеет доказанные запасы нефти
в 400 млн.бар. и реализует также небольшой про�
ект в Азербайджане. Принадлежит компания ин�
донезийским инвесторам. Как сообщалось, при�
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надлежащее Nations Energy казахстанское АО «Ка�
ражанбасмунай» в янв.�марте т.г. снизило добычу
нефти на 18% по сравнению с аналогичным пе�
риодом 2005г. – до 450 тыс.т. В 2005г. компания
снизила добычу нефти на 4% по сравнению с
2004г. – до 2,24 млн.т. «Каражанбасмунай» плани�
рует к 2009г. довести годовой уровень добычи неф�
ти до 3,5 млн.т.

Сейчас нефть с месторождения Каражанбас
транспортируется по трубопроводной системе
«Казтрансойла» (нефтетранспортная «дочка» на�
циональной нефтегазовой компании «КазМунай�
Газ») и поставляется на Атырауский НПЗ. На эк�
спорт нефть через морской порт Актау на Каспии
транспортируется в порты Средиземного и Черно�
го морей и далее на рынки Восточной Европы.
Интерфакс, 6.6.2006г.

– Компания «Тенгизшевройл» (ТШО, разраба�
тывает крупнейшее месторождение Тенгиз в
Атырауской обл. Казахстана) проводит плановые
ремонтные работы на одной из комплексных тех�
нологических линий (КТЛ), сообщили в компа�
нии. «С начала этого месяца на КТЛ�1 проводится
ремонт различных узлов. Это плановые работы,
мы каждый год проводим ремонт на наших КТЛ»,
– отметил представитель компании, добавив, что
эти работы продолжатся 20�25 дней. По его сло�
вам, данные ремонтные работы приведут к сниже�
нию запланированных на июнь объемов добычи
нефти и ее экспорта, но «никак не отразятся на
плане по добыче по итогам 2006г.». СП «ТШО» в
т.г. намерено сохранить добычу нефти на уровне
2005г. В пред.г. компания добыла 13,6 млн.т. неф�
ти и 3,4 млрд.куб.м. нефтяного попутного газа.

Между тем к 2010г. ТШО намерено довести
ежегодный объем нефтедобычи до 27 млн.т. в ре�
зультате реализации ряда проектов по расшире�
нию производств, которые компания намерена за�
вершить к 2008г. ТШО экспортирует сырую нефть
в Восточную и Западную Европу, Америку. Неф�
тедобычу на Тенгизе ТШО начало в 1994г. на ос�
нове заключенного в 1993г. на равнодолевой осно�
ве соглашения между Chevron и Казахстаном.

Участниками этого СП являются американские
ChevronTexaco Overseas (владеет 50% долей) и Ex�
xonMobil Kazakhstan Ventures Inc (25%). Казахстан
через национальную компанию «КазМунайГаз»
контролирует 20%, а также российско�американ�
ское СП LUKArco – 5%. Согласно последним
оценкам, извлекаемые запасы нефти в коллекторе
Тенгизского месторождения могут составлять от
750 млн. до 1,125 млрд.т. (6�9 млрд.бар.). Общие
разведанные запасы в разбуренных и неразбурен�
ных участках коллектора составляют примерно
3,133 млрд.т. Интерфакс, 6.6.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» рассчитывает на ввод в
эксплуатацию первой очереди газопровода из Ка�
захстана в Китай мощностью 10 млрд.куб.м. в год в
2009г., второй – мощностью 30 млрд.куб.м. в год –
в 2012г. «Газопровод Казахстан�Китай позволит
осуществлять поставки казахстанского и, возмож�
но, туркменского и узбекского газа на быстрора�
стущий рынок энергоресурсов Китая», – говорит�
ся в докладе первого вице�президента «КазМу�
найГаза» Жаксыбека Кулекеева к Евразийскому
форуму институтов развития. «КазМунайГаз» и
CNPC планируют до конца 2006г. совместно раз�
работать обоснование инвестиций в строительство

газопровода из Казахстана в Китай. Предвари�
тельное обоснование инвестиций в этот проект
было подготовлено в 2005г.

Техническое задание по этому проекту, по дан�
ным «КазМунайГаза», уже согласовано, и в соот�
ветствии с ним определены основные параметры
будущего газопровода. Стороны рассматривают
три варианта поставок газа в Китай: расширение
действующей магистрали Бухара�Ташкент�Алма�
Ата до Талды�Кургана и далее до Алашанькоу на
границе с Китаем; сооружение нового газопровода
от реки Ишим в России до Астаны и далее через
Караганду до озера Балхаш и затем до китайской
границы в Алашанькоу (по этому проекту предус�
матривается поставка как казахстанского, так и
российского газа); строительство нового маги�
стрального газопровода от Шалкара (на юго�запа�
де республики) через Кызылорду до Чимкента, где
эта линия может быть подсоединена к действую�
щей ветке Бухара�Ташкент�Алма� Ата. Казахстан�
ский и среднеазиатский газ могут транспортиро�
ваться только в одном направлении – на север в
Россию по магистральному газопроводу «Средняя
Азия – Центр». Интерфакс, 1.6.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» рассчитывает, что систе�
ма Каспийского трубопроводного консорциума
(КТК) будет выведена на проектную мощность (67
млн.т. нефти в год) к 2009г. «До 2009г. мы бы хоте�
ли довести мощности по перекачке нефти по дан�
ному трубопроводу до 67 млн.т.», – сообщил пер�
вый вице�президент «КазМунайГаза» Жаксыбек
Кулекеев в ходе Евразийского форума институтов
развития в среду в Астане. Он напомнил, что «со�
ответствующая договоренность с инвесторами до�
стигнута, необходимые работы проводятся». Ска�
зал Ж.Кулекеев, проводятся работы по расшире�
нию мощности трубопровода Атырау�Самара до
20�25 млн.т. нефти в год. По этому вопросу «мы с
российской стороной работаем интенсивно», за�
метил он. Нефтепровод КТК Тенгиз�Новорос�
сийск общей протяженностью 1580 км. соединяет
месторождения запада Казахстана с российским
побережьем Черного моря.

В начале апр. 2006г. в ходе визита в Москву пре�
зидента Казахстана Нурсултана Назарбаева было
достигнуто соглашение о доведении мощности
КТК до 67 млн.т. нефти в год, то есть до проектной
мощности. Проект расширения КТК включает
проектировку и строительство 10 новых перекачи�
вающих станций, увеличение существующих ре�
зервуаров для хранения дополнительных 480
тыс.т. нефти, а также сооружение третьего вынос�
ного причального устройства на Черном море.

Доли участия правительств�учредителей КТК
распределяются следующим образом: Россия –
24%, Казахстан – 19%, Оман – 7%. Среди частных
нефтяных компаний�участников консорциума у
Chevron Caspian Pipeline Consortium Company –
15%, Lukarco B.V. – 12,5%, Rosneft�Shell Caspian
Ventures Limited – 7,5%, Mobil Caspian Pipeline
Company – 7,5%, Agip International (N.A.) N.V. –
2%, BG Overseas Holding Limited – 2%, Kazakhstan
Pipeline Ventures LLC – 1,75% и Oryx Caspian Pipe�
line LLC – 1,75%. Казахстанская сторона заинте�
ресована в расширении пропускной способности
нефтепровода Атырау�Самара с нынешних 16
млн.т. в год. Российская же сторона требует под�
тверждения будущих объемов прокачки нефти по
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этому трубопроводу с тем, чтобы начать подгото�
вительные работы по проекту расширения его
мощности. Интерфакс, 31.5.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» в 2005г. затратила 600
млн.долл. на финансирование своей доли в Севе�
ро�Каспийском проекте, сообщил первый вице�
президент компании Жаксыбек Кулекеев в ходе
Евразийского форума институтов развития в среду
в Астане. «Приобретение 8,33% доли в этом проек�
те (Северо�Каспийском) накладывает на нас опре�
деленные обязательства в части финансирования
нашей доли в общих затратах. На финансирование
этих затрат мы в пред.г. потратили 600 млн.долл.»,
– сказал он. «В последние годы мы потратили на
финансирование таких крупных инвестиционных
проектов 2,8 млрд.долл.», – уточнил Ж.Кулекеев.
Он сообщил, что в 2006г. «КазМунайГаз» плани�
рует реализовать проекты на 4 млрд.долл. «Если
нам удастся удачно реализовать все намеченные
планы на т.г., то, возможно, в этом году мы сумеем
реализовать проекты на 4 млрд.долл. То есть каж�
дый год наша компания примерно на 1�1,5
млрд.долл. увеличивает свой инвестиционный
портфель», – сказал он. Ж.Кулекеев сообщил, что
в т.г. «КазМунайГаз», в частности, планирует ин�
вестировать 85 млн.долл. в укрепление инфра�
структуры по поддержке нефтяных операций на
Каспии.

Нацкомпания реализует ряд других проектов, в
частности, строительство пассажирского и грузо�
вого терминала в аэропорту Атырау стоимостью 61
млн.долл., строительство резервуарного парка на
Атырауском НПЗ – 5,2 млн.долл. и два проекта по
приобретению цистерн для перевозок нефти стои�
мостью 8,3 млн. и 1,9 млн.долл. Как сообщалось,
для реализации Северо�Каспийского проекта в
результате подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соглашения о разделе продукции (СРП) был соз�
дан консорциум OKIOC (прежнее название – Agip
KCO). Он ведет работы на ряде нефтеносных
участков в казахстанском секторе шельфа Север�
ного Каспия, самым крупным из которых являет�
ся месторождение Кашаган. Помимо Кашагана,
согласно СРП, в контрактную территорию буро�
вых работ консорциума входят еще три нефтенос�
ные структуры: Каламкас, Актоты, Кайран. Все
эти 4 структуры состоят из 11 морских блоков, за�
нимающих территорию в 5,6 тыс.кв.км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются как мини�
мум в 7�9 млрд.бар., а общие геологические запасы
нефти этой нефтеносной структуры – в 38
млрд.бар. Коммерческую нефтедобычу на место�
рождении Кашаган консорциум планирует начать
в 2008г. Сообщалось, что в 2003г. BG заявила о на�
мерении продать свою долю в 16,67% в консорци�
уме Agip KCO. Весной пред.г. «КазМунайГаз» вы�
купил половину доли (8,33%) доли BG в Северо�
Каспийском проекте за 900 млн.долл. Состав
участников Agip KCO выглядит следующим обра�
зом: Eni (единый оператор Северо�Каспийского
проекта), Total, ExxonMobil, Royal Dutch/Shell
имеют по 18,52% доли участия, ConocoPhillips –
9,26%, Inpex и национальная нефтегазовая компа�
ния Казахстана «КазМунайГаз» – по 8,33%. Ин�
терфакс, 31.5.2006г.

– Инфраструктура для поставки нефти с место�
рождения Кашаган в казахстанском секторе шель�

фа Каспия в нефтетранспортную систему Баку�
Тбилиси�Джейхан (БТД) может быть создана в
Казахстане к 2010г. «Принципиально новую
транспортную систему для транспортировки ка�
шаганской нефти планируется создать к 2010г.,
которая будет включать в себя нефтепровод Иске�
не�Курык с нефтеналивным терминалом, транс�
портировку танкерами через Каспийское море до
Баку и далее по нефтепроводу Баку�Тбилиси�
Джейхан», – говорится в докладе первого вице�
президента национальной нефтегазовой компа�
нии «КазМунайГаз» Жаксыбека Кулекеева, роз�
данном в среду в кулуарах Евразийского форума
институтов развития, который проходит в Астане.

Согласно документу, первоначально за счет
указанной структуры планируется транспортиро�
вать в год 5 млн.т. казахстанской нефти с последу�
ющим увеличением этого показателя до 38 млн.т. в
год. Протяженность нефтепровода Искене�Курык
(будущий грузовой морской порт на Каспии) со�
ставит порядка 950 км. Ранее руководство «Каз�
МунайГаза» заявляло, что поставки нефти с ме�
сторождения Кашаган в нефтепровод Баку�Тби�
лиси�Джейхан могут начаться в конце 2008 – на�
чале 2009г. Кашаганское месторождение углево�
дородов разрабатывает международный консор�
циум, который планирует приступить к коммерче�
ской добыче на месторождении с 2008г. Согласно
заявлениям консорциума, извлекаемые запасы
нефти на месторождении оцениваются, как мини�
мум, в 7�9 млрд.бар., а общие геологические запа�
сы нефти – в 38 млрд.бар. В составе участников
консорциума: Eni (единый оператор Северо� Ка�
спийского проекта), Total, ExxonMobil и Royal
Dutch/Shell имеют по 18,52% доли участия, Cono�
coPhillips – 9,26%, Inpex и «КазМунайГаз» – по
8,33%. Интерфакс, 31.5.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» завершает переговоры по
приобретению 50% доли в СП «Казгермунай».
«Мы заканчиваем переговорный процесс с СП
«Казгермунай» по приобретению 50% доли данной
компании. Сумма сделки составит 1 млрд.долл.»,
– сообщил первый вице�президент «КазМунайГа�
за» Жаксыбек Кулекеев в ходе Евразийского фору�
ма институтов развития в среду в Астане. В интер�
вью журналистам Ж.Кулекеев сообщил, что «Каз�
МунайГаз» рассчитывает завершить сделку по
приобретению доли до конца т.г. «По срокам мы
бы хотели до конца т.г. сделку завершить», – ска�
зал он.

Источниками финансирования этой сделки
могли бы стать как внешние заимствования, так и
собственные средства нацкомпании. «У нас есть
договоренность с западными финансовыми ин�
ститутами по привлечению ресурсов», – уточнил
первый вице�президент. Он также заявил о суще�
ствовании проблемы с приобретением доли в СП.
«Проблема в том, что «Казгермунай» не хочет про�
давать половину акций, потому что цена на нефть
растет, компания работает рентабельно, акционе�
ры не хотят расставаться со своей долей – это мы
заинтересованы (в приобретении 50% доли в
СП)», – пояснил Ж.Кулекеев. В ходе форума он
также отметил, что «КазМунайГаз» завершает пе�
реговоры с CNPC о приобретении 33% акций ком�
пании PetroKazakhstan за 1 млрд.долл. 370 млн.
Сказал первый вице�президент, нацкомпания
продолжает переговоры с CNPC о покупке 50%
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доли в компании PetroKazakhstan Oil Products
(Чимкентский НПЗ) примерно за 300 млн.долл.

«КазМунайГаз» ведет переговоры с германски�
ми компаниями RWE Dea AG, Erdgas и Междуна�
родной финансовой корпорацией (IFC) о покупке
у них в общей сложности 50% акций (25%, 17,5% и
7,5% соответственно) предприятия «КазГерМу�
най», остальными 50% акций которого владеет
PetroKazakhstan. СП «КазГерМунай», созданное в
1993г., занимается разведкой, добычей, транспор�
тировкой и реализацией углеводородов с место�
рождений Акшабулак, Нуралы и Аксай в Южно�
Тургайской впадине (в Кызылординской обл.).
Технические мощности предприятия позволяют
обеспечить уровень добычи нефти в 3,3 млн.т. в
год. PetroKazakhstan является интегрированной
энергетической компанией, занимается в Казах�
стане разведкой, добычей и экспортом нефти, а
также переработкой нефти и реализацией нефте�
продуктов.

Основными активами PetroKazakhstan являют�
ся Чимкентский НПЗ (Южно�Казахстанская обл.)
и Кумкольская группа месторождений (Кызылор�
динская обл., на юге республики). С окт. 2005г.
PetroKazakhstan принадлежит дочерней компании
китайской национальной нефтяной корпорации –
CNPC International Ltd., которая купила 100% ак�
ций PetroKazakhstan за 4,18 млрд.долл. После того,
как CNPC International Ltd. завершила покупку
PetroKazakhstan Inc., CNPC и «КазМунайГаз» до�
говорились, что казахстанская компания получит
в собственность 33% акций PetroKazakhstan, а так�
же право совместного управления Чимкентским
НПЗ и право сбыта нефтепродуктов на паритет�
ных условиях. Интерфакс, 31.5.2006г.

– Бурение первой разведочной скважины на
структуре Курмангазы в казахстанском секторе
шельфа Каспия завершится через две недели, со�
общили в отделе внешних отношений «Морской
нефтяной компании «КазМунайТениз» («дочка»
национальной нефтегазовой компании «КазМу�
найГаз»). «Пока говорить об итогах разведки
преждевременно. Бурение завершится через две
недели», – сказал представитель отдела.

Он напомнил, что 12 апр. т.г. ТОО «Курманга�
зы Петролеум» (оператор проекта освоения перс�
пективной структуры Курмангазы) начало работы
по бурению первой разведочной скважины на
контрактной территории. Буровым подрядчиком
по проекту выступает компания «Лукойл Шельф
Лтд.», которая использует для работ самоподъем�
ную плавучую буровую установку (СПБУ) «Ас�
тра». Проектная глубина первой разведочной
скважины на Курмангазы составляет 2 тыс.м., глу�
бина моря в точке бурения – 6 м. Планом разра�
ботки месторождения Курмангазы на 2006г. пре�
дусмотрено бурение двух скважин.

Морская структура Курмангазы расположена в
северной части казахстанского сектора недро�
пользования Каспийского моря к западу от по�
луострова Бузачи. Площадь контрактной террито�
рии составляет 3,512 тыс.кв.км. По данным
минэнерго Казахстана, извлекаемые запасы Кур�
мангазы предварительно оцениваются в размере
до 900 млн.т. нефти. Соглашение о разделе про�
дукции (СРП) по нефтеносной структуре Курман�
газы было подписано в июле 2005г. между мини�
стерством энергетики и минеральных ресурсов
Казахстана, АО «Морская нефтяная компания

«КазМунайТениз» и российской «Роснефтью».
СРП заключено сроком на 55 лет при общем объе�
ме инвестиций в проект в 23 млрд.долл. В этом го�
ду в освоение Курмангазы запланировано инве�
стировать 66 млн.долл. Доля участия казахстан�
ской уполномоченной организации («КазМунай�
Газ») в проекте по разработке Курмангазы опреде�
лена в 50%, российской («Роснефть») – 25%. За
российской «Зарубежнефтью» закреплен опцион
участия в совместном предприятии в 25%. Интер�
факс, 31.5.2006г.

– Национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз» заинтересована в ис�
пользовании сети АЗС польской PKN Orlen в Ев�
ропе, сообщил первый вице�президент нацкомпа�
нии Жаксыбек Кулекеев журналистам среду в
Астане. «PKN Orlen работает не только в Польше,
у них очень большая сеть заправочных станций в
целом по Европе, особенно в восточно�европей�
ских странах, и мы тоже сейчас хотим пойти туда,
у нас тоже есть такая политика», – сказал он.

PKN Orlen рассматривает возможность участия
в проектах по разведке и добыче нефти в России,
Казахстане и Ираке. Стратегия концерна предус�
матривает инвестиции в 2,6 млрд.долл. на прио�
бретение долей в нефтедобывающих проектах в
этих странах. Компания ставит своей целью дове�
дение добычи до 4,3 млн.т. нефти к 2015г., хотя Or�
len не имеет собственной добычи. Интерфакс,
31.5.2006г.

– В Мангистауской обл. будет создан центр по
освоению инфраструктуры шельфа Каспия. Об
этом на международной конференции «Развитие
инфраструктуры и формирование конкурентоспо�
собной специализации Мангистауской обл.» сооб�
щил аким области Крымбек Кушербаев. По его
словам, цель создания центра – обеспечение неф�
тяных компаний, занимающихся нефтяными мор�
скими операциями в казахстанском секторе Ка�
спийского моря, необходимыми товарами и сер�
висными услугами для проведения морских опе�
раций.

На базе центра нефтяные компании смогут за�
ниматься изготовлением, монтажом и ремонтом
технологического и электротехнического обору�
дования, резервуаров и трубопроводов морских и
береговых объектов. Будут созданы условия для
изготовления и ремонта тары, съемных грузозах�
ватных приспособлений при выполнении транс�
портных и такелажных операций. Здесь же будет
налажено производство светильников, кабелей,
насосов, задвижек и прочих изделий, необходи�
мых для бурения скважин, строительства берм, ос�
тровов и платформ, проведения сейсморазведоч�
ных работ и инженерно�геологических изыска�
ний. Планируется наладить переработку нефтеш�
лама.

Как сказал аким области, в центре будет нала�
жено оказание сервисных услуг для персонала
компаний на каспийском шельфе посредством
централизованной службы обслуживания по
принципу, существующему в аэропортах и гости�
ничных комплексах (обеспечение питанием, услу�
гами промышленной прачечной и пр.). Планиру�
ется создать системы автоматизации управления
производством и другие виды производств и услуг.
KZ�today, 22.5.2006г.

– ТОО «Тениз�Сервис», дочерняя компания
АО «НК «КазМунайГаз» совместно с Agip КCО
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планируют приступить к реализации проекта по
строительству в Атырауской обл. Северо�Каспий�
ской базы реагирования на разливы нефти (СКБР)
в 2007г. Об этом на первой международной конфе�
ренции «Aktau. Infrastructure.kz» сообщил предста�
витель департамента инжиниринговых и сервис�
ных проектов АО «КазМунайГаз» Бауржан Илья�
сов. Строительство базы планируется в районе по�
селка Дамба, в 22 км. от Атырау.

Целью проекта является обеспечение Agip КCО
к началу добычи нефти на месторождении Каша�
ган и других операторов, ведущих морские нефтя�
ные операции в северной части КСКМ, услугами,
без которых невозможно вести добычу нефти: реа�
гирование на разливы нефти, а также услугами по
материально�техническому снабжению, доставке
персонала, хранению материалов и т. п.

СКБР включает в себя центр реагирования на
разлив нефти, службу экологического и метеоро�
логического наблюдения, материально�техниче�
скую базу снабжения. Стоимость проекта оцени�
вается ориентировочно в 40 млн.долл. KZ�today,
18.5.2006г.

– В состав ассоциации «KazEnergy» вошло 14
новых членов. Соответствующее решение принято
сегодня на годовом общем собрании ассоциации.
Среди новых членов ассоциации такие нефтяные
компании, как «Шеврон», «Шелл Казахстан», ENI
Spa, PetroKazakhstan, «Лукойл Оверсиз», «Тоталь»,
АО «Казмунай Тениз», и энергетические компа�
нии АО Kegoc, АО «КМГ�Энерго».

В качестве консультативно�совещательного
органа создан совет ассоциации, в состав которого
вошли Узакбай Карабалин, Борис Зильберминц,
Кенжегали Сагадиев и другие.

«Создание ассоциации KazEnergy призвано со�
действовать формированию благоприятных усло�
вий для динамичного и устойчивого развития
нефтегазового и энергетического комплекса Ка�
захстана, в том числе путем использования между�
народного опыта новых членов ассоциации», –
отметил председатель ассоциации Тимур Кулиба�
ев.

Ассоциация KazEnergy образована в нояб.
2005г. с целью формирования благоприятных
условий для развития нефтегазового энергетиче�
ского комплекса Казахстана. На сегодняшний
день ассоциация объединяет до 30 компаний, ра�
ботающих в нефтегазовом и энергетическом ком�
плексе РК. KZ�today, 16.5.2006г.

– Специалисты министерства энергетики и
минеральных ресурсов Казахстана увеличили
прогнозную оценку запасов углеводородного
сырья в казахстанском секторе Каспийского моря
(КСКМ). Запасы казахстанского сектора Каспий�
ского моря (без учета запасов, разрабатываемых в
рамках Северо�Каспийского проекта) оценивают�
ся в 11,563 млрд.т. углеводородов, сообщил замди�
ректора департамента нефтяной промышленности
минэнерго республики Амантай Суесинов в Актау
(Мангистауская обл.) на общественных слуша�
ниях по оценке воздействия на окружающую пла�
нируемых нефтяных операций в КСКМ. По его
словам, комплексная оценка сделана специали�
стами минэнерго на базе полученных новых фак�
тических данных по месторождениям, располо�
женным в КСКМ. Геологические запасы в рамках
Северо�Каспийского проекта оцениваются в 5
млрд. 447,9 млн.т. (извлекаемые запасы – 2 млрд.

241,7 млн.т.), в т.ч. месторождений и структур: Ка�
шаган – 4 млрд. 849,9 млн.т. (2 млрд. 22,7 млн.т.),
Актоты – 269 млн.т. (100 млн.т.), Каламкас�море –
159 млн.т. (57 млн.т.), Кайран – 150 млн.т. (56
млн.т.), Юго�Западный Кашаган – 20 млн.т. (6
млн.т.).

Ранее прежний министр энергетики и мине�
ральных ресурсов Казахстана Владимир Школь�
ник сообщал, что, по данным минэнерго, запасы
углеводородного сырья в недрах под Каспийским
морем в целом оцениваются в 125 млрд. баррелей.
В контексте территориальной юрисдикции между
прикаспийскими государствами они могут быть
распределены следующим образом: Азербайджан
– 27 млрд.бар., Иран – 7,5 млрд., Казахстан – 50�
60 млрд., Туркменистан – 16 млрд., Россия – 15
млрд.бар. В.Школьник отмечал, что запасы
углеводородного сырья в КСКМ «распределены
неравномерно». Так северная часть КСКМ может
содержать до 48 млрд. баррелей углеводородов,
центральная – 7,5 млрд., южная – 4 млрд.бар.

А.Суесинов сообщил, что в рамках программы
оценки Кашагана проведена трехмерная сейсмо�
разведка (3D) на площади 1573 кв. км. и пробуре�
ны 6 оценочных скважин. В 2006�08гг. планирует�
ся пробурить еще 4 оценочные скважины в запад�
ной части месторождения и в районе перешейка.

В рамках программы оценки структуры Калам�
кас�море проведена трехмерная сейсморазведка
на площади 1187 кв. км., идет обработка получен�
ных данных. В 2005г. завершено бурение скважи�
ны Каламкас�2 и Каламкас�2. В 2006г. планирует�
ся пробурить оценочную скважину Каламкас�мо�
ре�3.

В рамках программы оценки структуры Актоты
завершено бурение оценочной скважины Актоты�
2, проведена трехмерная сейсморазведка на пло�
щади 362 кв. км. На месторождении Кайран про�
ведена трехмерная сейсморазведка на площади
245 кв. км. В 2006г. планируется бурение оценоч�
ной скважины Кайран�2.

На структуре Юго�Западный Кашаган проведе�
ние трехмерной сейсморазведки предусматривает�
ся в 2011�12гг. с завершением анализа полученных
данных в 2015г. Такие сроки проведения разведки
и оценки запланированы для оптимального ис�
пользования возможностей при одновременной
разработке в этот период западной части место�
рождения Кашаган, отметил А.Суесинов.

А.Суесинов напомнил, что в республике в мае
2003г. была утверждена государственная програм�
ма освоения КСКМ до 2015г., которую предпола�
галось реализовать в три этапа. В 2003�05гг. – соз�
дать условия для комплексного освоения углево�
дородных ресурсов Каспия; в 2006�10гг. – обеспе�
чить ускоренное освоение этих запасов; в 2011�
15гг. – стабилизировать нефтедобычу на опти�
мальном уровне.

А.Суесинов сообщил, что в 2003�05гг. в КСКМ
построены 2 искусственных острова, пробурены
19 скважин, из них 4 эксплуатационных, осталь�
ные разведочные и оценочные. Объем инвестиций
в этот период составил 3,8 млрд.долл.

В 2006�10гг., отметил он, предусматривается
строительство 16 сооружений и бурение 144 сква�
жин. Объем инвестиций на этот период планиру�
ется в 12,9 млрд.долл. В 2011�15гг., по словам
А.Суесинова, планируется построить 38 сооруже�
ний и пробурить 469 скважин. Инвестиции соста�
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вят 16,8 млрд.долл. В КСКМ к 2008г. планируется
добывать3 млн.т. нефти в год, к 2010г. �18 млн.т., к
2015г. – 90 млн.т. ежегодно.

«Реализация программы освоения казахстан�
ского сектора Каспийского моря позволит Казах�
стану увеличить уровень добычи углеводородов,
получить значительные поступления в бюджет,
обучить и подготовить квалифицированные ка�
дры, повысить привлекательность инвестицион�
ного климата, создать сильные казахстанские
нефтяные компании, способные конкурировать
на мировом уровне, поддержать сопутствующие
отрасли промышленности, такие как нефтегазо�
вое машиностроение, сервис, транспорт, промы�
шленное и гражданское строительство, асоциаль�
ное развитие нефтедобывающих регионов респу�
блики», – подчеркнул А.Суесинов.

Казахстан добывает нефть только на суше. В
2005г. в республике было добыто 51 млн. 258,2
тыс.т. сырой нефти (на 1,2% больше, чем в 2004г.)
и 10 млн. 660 тыс.т. газоконденсата (рост на 21%).

Для реализации Северо�Каспийского проекта в
результате подписания в 1997г. сроком на 40 лет
соглашения о разделе продукции (СРП) был соз�
дан консорциум Agip KCO. Он ведет работы на ря�
де нефтеносных участков в казахстанском секторе
шельфа Северного Каспия, самым крупным из ко�
торых является месторождение Кашаган. Помимо
Кашагана, согласно СРП, в контрактную террито�
рию буровых работ консорциума входят еще три
нефтеносные структуры: Каламкас, Актоты, Кай�
ран. Все эти 4 структуры состоят из 11 морских
блоков, занимающих территорию в 6 тыс.кв.км.

Согласно заявлениям Agip KCO, извлекаемые
запасы нефти Кашагана оцениваются в 7�9
млрд.бар., а общие геологические запасы нефти
этой нефтеносной структуры – в 38 млрд. барре�
лей. Коммерческую нефтедобычу на месторожде�
нии Кашаган консорциум Agip KCO планирует
начать в конце 2008г.

Состав участников Agip KCO: Eni (единый опе�
ратор Северо�Каспийского проекта), Total, Ex�
xonMobil, Royal Dutch Shell имеют по 18,52% доли
участия, ConocoPhillips – 9,26%, Inpex и нацио�
нальная нефтегазовая компания Казахстана «Каз�
МунайГаз» – по 8,33%. Интерфакс, 15.3.2006г.

– Трубопровод Атасу�Алашанькоу на 12,6%
(124 км. трубы) заполнен технологической неф�
тью. сообщили в пресс�службе АО «КазТран�
сОйл». 15 дек.2005г. президент Казахстана Нур�
султан Назарбаев из главного диспетчерского
управления АО «КазТрансОйл» в Астане осуще�
ствил запуск нефтепровода Атасу�Алашанькоу. В
этот же день представитель АО «НК «КазМунай�
Газ» заявил, что коммерческие поставки нефти по
трубопроводу Атасу�Алашанькоу республика на�
мерена начать в мае 2006г., после завершения за�
полнения нефтепровода. К концу 2006г. Казахстан
сможет выйти на прокачку по данному нефтепро�
воду 10 млн.т. нефти в год, после 2010г. – к 20
млн.т. KZ�today, 24.2.2006г.

– К 2025г. доля Казахстана в нефтяных запасах
мира может превысить 5,5%. Такое мнение в ходе
конференции «Разработка энергетической страте�
гии РК» высказал эксперт британской консалтин�
говой компании «ОТАС» (Oppenheimer Technical
Assistance Consultants), советник по экономиче�
ским вопросам Оксфордского университета Пи�
тер Оппенхаймер. По словам П. Оппенхаймера,

доля РК в нефтяных запасах мира составляет 3,3%.
«В следующие 20 лет эта доля может вырасти до
5,5% и даже больше», – считает он.

«Площадь до сих пор не исследованной терри�
тории в Казахстане относительно велика», – отме�
тил эксперт. «Есть предположения, что дальней�
шая разведка в ближайшие десятилетия повысит
долю мировых запасов, находящихся в Казахста�
не», – подчеркнул П. Оппенхаймер. Он отметил,
что через 25 лет доля Казахстана в мировой нефте�
добыче может достигнуть 10%. «Если смотреть до�
лю нефтедобычи Каспийского региона, то Казах�
стан занимает доминирующее положение – 70%»,
– сказал П. Оппенхаймер. «Маршрут через рос�
сийские территории – КТК – обеспечивает эк�
спорт 1,3 млн.бар. в день», – отметил эксперт, до�
бавив, что «Китай увеличивает экспорт нефти на
восток, и в будущем предусматривается его рас�
ширениедо того уровня, которого достигает эк�
спорт через Россию на Запад». По мнению П. Оп�
пенхаймера, «нефтепровод Баку�Тбилиси�Джей�
ханможет прибавить к экспортным возможностям
0,5 млн.бар. в день». KZ�today, 23.2.2006г.

– «КазМунайГаз» готов за 53,7% акций литов�
ского нефтехолдинга Mazeikiu nafta («Мажейкю
нафта»), контролируемых «дочкой» «Юкоса», за�
платить 1,2 млрд.долл. Такую цифру официально
озвучили премьер�министру Литвы Альгирдасу
Бразаускасу (Algirdas Brazauskas) президент казах�
ской компании Узакбай Карабалин и гендиректор
торгового дома «КазМунайГаз» Диас Сулейменов.
«КазМунайГаз» также заявил о намерениях по та�
кой же цене купить и 20% акций Mazeikiu nafta,
которые намерено продать правительство Литвы»,
– сообщили в пресс�службе правительства Литвы.

Правительство Литвы, как сообщил А.Бразау�
скас, намерено обсудить предложение «КазМу�
найГаза», также будут учтены предложения других
претендентов. Несколько дней назад в Литве ци�
тировались высказывания представителей поль�
ской компании PKN Orlen, которая якобы готова
за пакет акций заплатить «Юкосу» 1,5 млрд.долл.

Как ранее сообщил член правительственной
рабочей группы по ведению переговоров о купле�
продаже акций Mazeikiu nafta, замминистра хо�
зяйства Литвы Нериюс Эйдукявичюс (Nerijus Ei�
dukevicius), позиции республики относительно
потенциального покупателя акций выяснятся
только после возобновления переговоров с про�
дающим акции «Юкосом». Планируется, что пере�
говоры между представителями правительства Ли�
твы и «Юкоса» состоятся 26 янв.

Сейм Литвы осенью 2005г. принял законы, ко�
торыми уполномочил правительство купить у Yu�
kos International пакет 53,7% акций Mazeikiu nafta,
если их не купит приемлемый для Вильнюса инве�
стор. На куплю пакета акций правительство имеет
полномочия получить кредит на до 3 млрд.литов (1
евро/3,4528 лита).

В законах зафиксировано, что «купленный у
Yukos International U.K. B.V. пакет акций и другие
акции Mazeikiu nafta, принадлежащие литовскому
государству, могут быть проданы подобранному
правительством инвестору». После продажи ак�
ций в собственности государства должно остаться
не менее 10% уставного капитала Mazeikiu nafta.

Согласно договору об инвестировании, «Юкос»
может продать свою часть акций только с согласия
правительства Литвы, Вильнюс имеет право пер�
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венства купить этот пакет акций. «Юкос» контро�
лирует 53,7% акций Mazeikiu nafta, правительство
Литвы – 40,66% акций, остальные акции принад�
лежат мелким держателям. В состав Маzeikiu nafta
входят Мажейкяйский НПЗ, нефтетерминал «Бу�
тинге» и литовские нефтепроводы. Интерфакс,
24.1.2006г.

ÕÈÌÏÐÎÌ, ÔÀÐÌÀÖÅÂÒÈÊÀ
– Гендиректор ОАО «Нижнекамскнефтехим»

(РТС: NKNC) Владимир Бусыгин исключает про�
дажу акций компании Казахстану. На просьбу
прокомментировать заявление казахстанской сто�
роны о том, что Казахстан рассматривает возмож�
ность приобретения пакета акций «Нижнекам�
скнефтехима», он заявил, что это невозможно.
Премьер�министр Казахстана Даниал Ахметов в
середине ноября заявил о том, что рассматривает
возможность приобретения пакета акций «Ни�
жнекамскнефтехима».

Он отмечал, что Казахстан «будет участвовать в
расширении и реконструкции Оренбургского га�
зоперерабатывающего завода, но продукция заво�
да должна будет экспортироваться в дальнее зару�
бежье, и мы сталкиваемся с проблемой допуска в
российские национальные трубопроводные сети».
«Тогда можно эту задачу решить по�другому.
Приобрести необходимый пакет акций Нижне�
камского нефтехимического завода, который пол�
ностью отвечает мировым стандартам, и уже сов�
местно с россиянами и зарубежными инвестора�
ми, которые работают в этой компании, добиться
выпуска продукции с высокой добавленной стои�
мостью», – сказал Д.Ахметов.

Россия и Казахстан в октябре тек.г. подписали
межправительственное соглашение о создании
совместного предприятия по переработке газа Ка�
рачаганакского месторождения на базе Оренбург�
ского ГПЗ. «Нижнекамскнефтехим» выпускает
химическую и нефтехимическую продукцию, яв�
ляется крупнейшим в России производителем
синтетического каучука. Группа компаний «ТА�
ИФ» контролирует 75,6% голосующих акций АО.
Интерфакс, 27.11.2006г.

– Правительство Казахстана планирует ввести
запрет на ввоз автомобилей с правым расположе�
нием руля с 1 янв. 2007 года; запретить эксплуата�
цию такой техники – с 1 янв. 2010г., передает
агентство.

«В целях обеспечения безопасности дорожного
движения и в соответствии со статьей 8 Таможен�
ного кодекса РК, правительство Казахстана поста�
новляет запретить с 1 янв. 2007г. ввоз на террито�
рию республики автотранспортных средств, орга�
ны управления которых расположены с правой
стороны по ходу движения», – говорится в проек�
те постановления правительства, текстом которо�
го располагает агентство.

Согласно проекту постановления, основные
положения по допуску транспортных средств к эк�
сплуатации планируется дополнить пунктом о
том, что «органы управления автомобиля должны
располагаться с левой стороны по ходу движения».
Согласно правительственному проекту, данный
пункт начнет действовать с 1 янв. 2010г.

Правительство также намерено с 2010г. ввести
талон к водительскому удостоверению, в котором
будут фиксироваться административные взыска�
ния. Предложение о введении запрета на ввоз и

эксплуатацию в Казахстане автомобилей с правым
расположением руля, прозвучало в минувший по�
недельник на заседании Совета безопасности рес�
публики. KZ�today, 18.11.2006г.

– АО «Химфарм» намерено наладить производ�
ство кровезаменителей в Казахстане без привлече�
ния государственных инвестиций в течение двух
лет, заявил на совещании в акимате Южно�Казах�
станской обл. гендиректор АО «Химфарм» Сыз�
дык Баймуканов.

«Без дотаций со стороны государства нам ну�
жен гарантированный республиканский государ�
ственный заказ в течение пяти лет с фиксирован�
ной ценой на 20�30% ниже той, по которой сегод�
ня государство закупает кровезаменители. В этом
случае мы гарантируем, что в течение двух лет
сможем вывести на рынок отечественные кровеза�
менители», – сказал С. Баймуканов.

В докладе С. Баймуканова, подготовленном по
итогам совместной работы с департаментом здра�
воохранения ЮКО, говорится, что внедрение
промышленного производства кровезаменителей
в соответствии с международными требованиями
к качеству предполагает вложение 10 млн.долл.
инвестиций. Казахстан полностью закупает кро�
везаменители за рубежом, рынок данных препара�
тов в республике не превышает 5 млн.долл. По
расчетам специалистов АО «Химфарм», при суще�
ствующем положении окупить затраты можно
только при 80% охвате рынка в течение 5 лет.

Гендиректор АО «Химфарм» заверил, что если
госзаказ будет гарантирован, то за 2г. они наладят
производство кровезаменителей. «Из этих двух лет
полтора года займет строительство и отработка
технологий, – пояснил С. Баймуканов, – и шесть
месяцев уйдет на регистрацию лекарственных
средств в минздраве с проведением широкомас�
штабных клинических исследований наших кро�
везаменителей на соответствие зарубежным ана�
логам».

Аким области Умирзак Шукеев дал поручение
подготовить предложения в правительство по дан�
ному вопросу. Вопрос о производстве отечествен�
ных кровезаменителей на АО «Химфарм» был по�
ставлен акимом Южно�Казахстанской обл. на
первом заседании штаба по борьбе с ВИЧ�инфек�
цией. Поднимался вопрос, насколько необходимо
было переливать кровь детям, впоследствии зара�
женным ВИЧ�инфекцией. Директор департамен�
та Вячеслав Дудник пояснил тогда, что в 80% слу�
чаев больным детям было показано переливание
кровезаменителей. KZ�today, 14.11.2006г.

– Бывшие работники Павлодарского химиче�
ского завода, большинство из которых имеют
профзаболевания, объявили о проведении с 30
окт. бессрочной голодовки, передает корреспон�
дент агентства.

По словам руководителя инициативной группы
бывших работников предприятия Надежды Бой�
ко, акция будет проходить непосредственно в зда�
нии завода. «Перед акиматом проводить голодов�
ку нам, конечно, никто не разрешит, поэтому мы
поедем на завод, туда, где потеряли здоровье», –
пояснила она.

Бывшие работники ПХЗ требуют от правитель�
ства республики ускорить продажу имуществен�
ного комплекса предприятия. Из�за затянувшейся
процедуры люди уже больше полутора лет не полу�
чают компенсацию по утере здоровья. Между тем,
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по словам Н. Бойко, «большинство бывших рабо�
чих завода – тяжелобольные люди и нуждаются в
постоянном лечении».

В голодовке намерены участвовать 70 чел., ко�
торые работали в особо опасных цехах ртутного
электролиза. По заключению медиков, в результа�
те скопления в организме ртути, особенно в ко�
стях, у бывших работников завода наблюдаются
тяжелые формы заболеваний опорно�двигатель�
ного аппарата, сердечно�сосудистой и централь�
ной нервной системы. Как сообщила Н. Бойко,
«последней каплей, переполнившей чашу терпе�
ния, стала смерть бывшего рабочего анодного
участка цеха ртутного электролиза Аманжола Жа�
рокбаева».

По ее словам, на сегодня в числе регрессников
АО «Павлодарский химический завод» официаль�
но числится 74 чел. Выплата компенсаций по уте�
ре здоровья профбольным была приостановлена в
июле 2005г. «Согласно порядку проведения про�
цедуры банкротства и передачи активов завода но�
вому владельцу, кредиторам первой очереди пола�
гается выплата пособий с капитализацей до дости�
жения ими 70 лет», – подчеркнула Н. Бойко. Об�
щая сумма, которую завод должен выплатить лю�
дям, составляет порядка 119 млн. тенге.

По словам конкурсного управляющего АО
«ПХЗ» Вильгельма Франца, дата новых торгов
имущественным комплексом завода пока не объя�
влена. «В текст правительственного постановле�
ния вкрался пункт, который невозможно испол�
нить, – сказал он. – Будущий хозяин должен
иметь лицензию на работу с пятисернистым фос�
фором». «Между тем пятисернистый фосфор для
Павлодарского химзавода не является приоритет�
ным производством», – пояснил он. По словам В.
Франца, торги не проводятся потому, что из трех
компаний, которые представили программы по
возрождению бывшего химзавода, необходимой
лицензией располагает только ТОО «Реагент�Вос�
ток». Как сообщил В. Франц, конкурсное управле�
ние еще в начале окт. направило обращение в пра�
вительство о необходимости пересмотра порядка
проведения торгов по продаже имущественного
комплекса АО «ПХЗ». KZ�today, 27.10.2006г.

– Татарстан и Казахстан могут создать совмест�
ные предприятия в области нефтехимии, сообщил
президент АО «Фонд устойчивого развития «Ка�
зына» (Казахстан) Кайрат Келимбетов журнали�
стам в Казани во вторник после встречи с пре�
мьер�министром Татарстана Рустамом Минниха�
новым.

По его словам, совместное развитие нефтехи�
мического производства является одним из основ�
ных направлений сотрудничества Казахстана и
Татарстана. «Решением президентов России и Ка�
захстана на Оренбургском газоперерабатывающем
заводе будет создано совместное предприятие, где
стороны являются собственниками на паритетных
началах. В этой связи возникает возможность ор�
ганизации совместных предприятий по перерабо�
танному сырью уже на территории Татарстана», –
отметил К.Келимбетов.

Он подчеркнул, что Казахстан готов финанси�
ровать эти проекты, в т.ч. путем вхождения в
уставный капитал совместных предприятий. Еще
одно направление сотрудничества – создание
транспортного коридора «Западная Европа�За�
падный Китай», который, в частности, пройдет по

территории Татарстана и Казахстана. По его мне�
нию, проект выигрывает от того, что он позицио�
нируется не как отдельная дорога в Татарстане или
Казахстане, а прежде всего как транспортный ко�
ридор.

«Сегодня мы (с премьером Татарстана) догово�
рились, по каким направлениям и транспортным
маршрутам пройдет этот коридор. Рассматривает�
ся вопрос о финансировании. В частности, поми�
мо бюджетного финансирования, возможно при�
влечение средств инвестиционного фонда РФ», –
сказал президент казахстанского фонда. По его
словам, Казахстан также заинтересован в строи�
тельстве и продукции битумного завода (планиру�
ется открыть до конца тек.г. на ОАО «Таиф�НК»,
г.Нижнекамск).

В части сотрудничества в области вертолето�
строения К.Келимбетов отметил, что у Казахстана
есть возможность закупать большое количество
вертолетов, и часть из них планируется собирать
на территории страны с участием ОАО «Казан�
ский вертолетный завод».

Еще одним важным направлением совместной
деятельности он назвал сотрудничество в сфере
инноваций. «Мы посетили технопарк («Идея»,
Казань), и планируем реализовывать совместные
инновационные проекты, например, в сфере неф�
техимии и дорожного строительства», – сказал
К.Келимбетов. Госфонд «Казына» является упра�
вляющей компанией, создан в марте 2006г. с це�
лью диверсификации казахстанской экономики
путем координации деятельности национальных
институтов развития и реализации инвестицион�
ных проектов в несырьевом секторе экономики.
Интерфакс, 24.10.2006г.

– Торги имуществом обанкротившегося АО
«Павлодарский химический завод» (ПХЗ, Казах�
стан), назначенные на четверг, признаны несосто�
явшимися. «Мы зафиксировали, что аукцион не
состоялся по причине отсутствия второго участни�
ка. 19 сент. была принята первая и пока един�
ственная заявка от ТОО «Реагент�Восток», – сооб�
щил конкурсный управляющий предприятия
Вильгельм Франс. Очередная дата торгов будет
определена на следующей неделе.

Торги имуществом ПХЗ первоначально были
назначены на 25 авг., но позже были перенесены
на 5 сент. В тот день они были признаны несосто�
явшимися в связи с тем, что для участия в торгах
была подана лишь одна заявка – от павлодарского
предприятия ТОО «Реагент�Восток». Торги, наз�
наченные на 21 сент., должны были состояться по
голландской системе (на понижение цены). Стар�
товая цена лота – 973 млн. 844,5 тыс. тенге, мини�
мальная – 251 млн. тенге. Имущество химзавода
выставляется единым лотом, куда входят здания и
сооружения, машины и оборудование, транспорт�
ные средства и товарно� материальные запасы.
Предусмотрено право землепользования на пра�
вах аренды.

Павлодарский химический завод – бывшее
предприятие оборонного назначения. Завод прио�
становил свою деятельность в 1993г. решением ка�
бинета министров Казахстана в связи с резким
ухудшением экологической ситуации на террито�
рии предприятия. По оценкам ученых, из�за нес�
овершенства технологии в окружающую среду по�
пало свыше 1,3 тыс.т. металлической ртути и ртут�
ных солей. ПХЗ было признано банкротом в нояб.
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2005г., а в янв. 2006г. был назначен конкурсный
управляющий. В коммунальной собственности
акимата (администрации) области находятся 90%
акций АО «Павлодарский химический завод», 10%
– у коллектива предприятия. Официальный курс
на 21 сент. – 126,48 тенге/1 долл. Интерфакс,
21.9.2006г.

– В Степногорске Акмолинской обл. (город
расположен в центре Казахстана в 120 км. от Аста�
ны) запущен новый завод по производству серной
кислоты.

Мощность завода – 400 тыс.т. продукции в год.
Предприятие, которое простаивало более десяти
лет, восстановила Национальная атомная компа�
ния «Казатомпром». Горно�химический комби�
нат, на чьей территории расположен завод, вошел
в состав НК в 2004г. «Казатомпром» в течение нес�
кольких лет планирует инвестировать в развитие
предприятия 10 млн.долл. Серная кислота, как от�
мечают специалисты, необходима для производ�
ства урана. Ожидается, что Казахстан к 2010г. бу�
дет добывать 15 тыс.т. урана.

«Мы запустили первую линию, ее мощность –
180 тыс.т. серной кислоты в год. Ожидаем вторую
линию, еще 180 тыс.т. И в перспективе мы можем
объем серной кислоты довести до мощности 700
тыс.т. в год по производству серной кислоты. Это
будет существенно для покрытия потребностей
компании «Казатомпром». Где�то 20�25% общей
потребности серной кислоты мы будем покры�
вать», – сказал Эшмурат Пирматов, гендиректор
ТОО «Степногорский горно�химический комби�
нат». Мухтар Джакишев, президент НАК «Каза�
томпром», присутствовавший на торжественном
открытии, заявил, что сернокислотное производ�
ство необходимо для добычи урана в южных рудо�
управлениях компании. «Завод нам нужен для то�
го, чтобы мы могли реализовать свои планы по вы�
ходу на лидирующие позиции в мире», – сказал
Мухтар Джакишев. ИА Regnum, 11.9.2006г.

– Вчера, 10 сент. состоялся запуск cерноки�
слотного завода Степногорского горно�химиче�
ского комбината (СГХК), находящегося в довери�
тельном управлении Национальной атомной ком�
пании (НАК) «Казатомпром». Об этом сообщили
в пресс�службе компании.

Годовой выпуск серной кислоты на Серноки�
слотном заводе (СКЗ) ТОО «СГХК» ожидается на
уровне 180 тыс.т., в дальнейшем планируется уве�
личение до 360 тыс.т. в год. В качестве серосодер�
жащего сырья будет перерабатываться элементар�
ная сера производства Республики Казахстан. По�
ставщиком сырья (комовая сера) является фирма
СП «Тенгизшевройл».

Серная кислота является одним из основных
продуктов химической промышленности, которая
широко применяется в различных отраслях народ�
ного хозяйства. Серная кислота сильная и одна из
самых дешевых кислот. Она находит разнообраз�
ное применение в урановой, нефтяной, металлур�
гической, металлообрабатывающей, текстильной
и других отраслях промышленности, используется
в качестве водоотнимающего и осушающего сред�
ства, применяется в процессе нейтрализации,
травления и многих других целей.

В доверительном управлении Национальной
атомной компании «Казатомпром» Степногор�
ский горно�химический комбинат находится с
сент. 2004г. В целом в развитие Степногорского

горно�химического комбината в соответствии с
программой «Казатомпром» в 2005�07гг. планиру�
ется инвестировать 180 млн.долл., что позволит к
2010г. обеспечить на комбинате производство то�
варной продукции на 200 млн.долл. в год. KZ�to�
day, 11.9.2006г.

– ТОО «Степногорский горно�химический
комбинат» (СГХК, Акмолинская обл. Казахстана)
ввело в эксплуатацию сернокислотный завод
(СКЗ), говорится в сообщении национальной
атомной компании «Казатомпром», в доверитель�
ном управлении которой находится СГХК.

Выпуск серной кислоты на заводе ожидается
первоначально на уровне 180 тыс.т. в год, в даль�
нейшем планируется увеличение до 360 тыс.т. В
качестве серосодержащего сырья будет использо�
ваться элементарная сера казахстанского произ�
водства, поставщиком которой станет компания
«Тенгизшевройл».

Завод будет выпускать концентрированную
серную кислоту (техническую), олеум и аккумуля�
торную кислоту.

Потребителями серной кислоты производства
СКЗ будут гидрометаллургический завод СГХК,
где этот продукт используется при производстве
урана; рудоуправление N1 СГХК, на котором ки�
слота используется в процессе кучного выщелачи�
вания; ТЭЦ г.Степногорска, где серная кислота
используется для химводоподготовки.

СГХК находится в доверительном управлении
«Казатомпрома» с сент. 2004г. Комбинат предста�
вляет собой производственный комплекс горно�
добывающих и перерабатывающих предприятий.

«Казатомпром» в 2005�07гг. планирует вложить
в развитие СГХК 180 млн.долл., что позволит к
2010г. обеспечить на комбинате производство то�
варной продукции на 200 млн.долл. в год.

«Казатомпром» является национальным опера�
тором Казахстана по экспорту урана и других ма�
териалов двойного назначения. 100% акций ком�
пании принадлежит государству в лице министер�
ства энергетики и минеральных ресурсов. Компа�
ния входит в «тройку» ведущих уранодобывающих
компаний мира. Интерфакс, 11.9.2006г.

– ТОО «Казхимволокно» ввело в Кустанае (се�
вер Казахстана) первую очередь технологического
комплекса по производству мета�арамидной про�
дукции Arnix, говорится в сообщении государ�
ственного АО «Банк развития Казахстана» (БРК),
предоставившего заем на реализацию этого проек�
та.

Мощность первой очереди комплекса – 325 т.
продукции в год. После расширения и модерниза�
ции производства предприятие сможет увеличить
выпуск продукции почти в пять раз – до 1,5 тыс.т.
в год. Выйти на проектную мощность намечено до
конца 2007г.

Общая стоимость строительства комплекса со�
ставляет 24,8 млн.долл., в т.ч. первой очереди – 5
млн.долл. Проект реализуется за счет средств
учредителя ТОО «Казхимволокно» – АО «Казнеф�
техим» и займа БРК в 9,5 млн.долл.

Как сообщили в БРК, в рамках церемонии вво�
да комплекса в эксплуатацию руководством ТОО
«Казхимволокно» было подписано два меморан�
дума: с российским научно�производственным
объединением «Химпром» – о разработке и при�
менении ноу�хау для расширения ассортимента
выпускаемой продукции и улучшения качествен�
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ных показателей мета�арамидной нити, с АО «Ка�
захстанско�российское совместное предприятие
«Байтерек» – о совместном исследовании приме�
нения мета�армидной продукции в ракетостро�
ении.

90% готовой продукции планируется экспорти�
ровать. ТОО «Казхимволокно» уже имеет соответ�
ствующие контракты на весь объем выпускаемой
продукции. Заинтересованность в приобретении
продукции проявляет ряд компаний России, Ук�
раины, Китая, Узбекистана и Киргизии.

Реализация проекта позволяет создать техноло�
гическую цепочку глубокой переработки сырья и
наладить выпуск химической продукции с высо�
кой добавленной стоимостью.

Нить Arnix производится из мета�арамидного
волокна и обладает высокими характеристиками:
тепло�и огнестойкостью, высокой химической и
радиационной стойкостью, высокой прочностью,
эластичностью и формоустойчивостью, высокими
электроизоляционными свойствами, низкой диэ�
лектрической проницаемостью и устойчивостью к
микроорганизмам.

Такие технические характеристики позволяют
применять эту продукцию в различных отраслях:
электротехнике, космонавтике, атомной энерге�
тике – для оплетки кабелей, используемых в ра�
боте АЭС, при изготовлении шинной продукции.
Мета�арамидные нити используются также в про�
изводстве специальных тканей для рабочей спе�
цодежды. Мета�арамидные волокна широко ис�
пользуют в качестве наполнителей для компози�
ционных материалов, а также для получения вы�
сокопрочной бумаги, применяемой в военно�
промышленном комплексе, авиации, ракетостро�
ении.

В 1980гг. Казахстан уже производил подобную
продукцию на заводе «Кустанайхимволокно», но в
1997г. предприятие было признано банкротом.
Выкупив в 2004г. полуразрушенное предприятие,
ТОО «Казхимволокно» приняло решение восста�
новить производство, расширить и модернизиро�
вать его. Интерфакс, 7.9.2006г.

– Немецкая компания «Тиссен Круп» высказа�
ла заинтересованность выступить в роли подряд�
чика на строительстве комплекса по производству
полиэтилена и полипропилена в Атырауской обл.
Об этом сообщили в пресс�службе Фонда «Казы�
на». Предполагается строительство завода по про�
изводству полиэтилена и полипропилена возле
г.Атырау на станции Карабатан. Производитель�
ность завода будет 800 тыс.т. полиэтилена и 400
тыс.т. полипропилена в год. Общий объем инве�
стиций в строительство комплекса 4 млрд.долл.
Объект планируется построить в течение 5 лет.
KZ�today, 6.9.2006г.

– Торги имуществом обанкротившегося АО
«Павлодарский химический завод» (ПХЗ, Казах�
стан), назначенные на вторник, признаны несо�
стоявшимися. Аукцион не состоялся в связи с тем,
что для участия в нем была подана лишь одна заяв�
ка – от павлодарского предприятия ТОО «Реа�
гент� Восток», пояснил конкурсный управляю�
щий предприятия Вильгельм Франс.

Торги должны были проводиться по англий�
скому методу (на повышение цены). По словам
В.Франса, следующие торги, теперь уже по гол�
ландскому методу (на понижение суммы), предпо�
лагается провести 21 сент.

Имущество химзавода выставляется единым
лотом, куда входят здания и сооружения, машины
и оборудование, транспортные средства и товар�
но�материальные запасы. Предусмотрено право
землепользования на правах аренды. Стартовая
цена лота – 973 млн. тенге.

Павлодарский химический завод – бывшее
предприятие оборонного назначения. Завод прио�
становил свою деятельность в 1993г. решением ка�
бинета министров Казахстана в связи с резким
ухудшением экологической ситуации на террито�
рии предприятия. По оценкам ученых, из�за нес�
овершенства технологии в окружающую среду по�
пало свыше 1,3 тыс.т. металлической ртути и ртут�
ных солей.

ПХЗ было признано банкротом в нояб. 2005г., а
в янв. 2006г. был назначен конкурсный управляю�
щий. 90% акций АО «Павлодарский химический
завод» находятся в коммунальной собственности
акимата (администрации) области, 10% – у кол�
лектива предприятия. Официальный курс на 5
сент. – 125,59 тенге/1 долл. Интерфакс, 5.9.2006г.

– Казахстан и Китай договорились совместно
изучить возможность сотрудничества в области
глубокой переработки нефти и газа и развития
нефтехимической промышленности.

Как говорится в сообщении пресс�службы
МИД Казахстана, соответствующая договорен�
ность была достигнута в ходе состоявшегося на
прошлой 26 авг. в Пекине второго заседания под�
комитета по сотрудничеству в области энергетики
казахстанско�китайского комитета по сотрудни�
честву.

В работе подкомитета приняла участие делега�
ция Казахстана во главе с заместителем министра
энергетики и минеральных ресурсов Болатом Ак�
чулаковым. Китайскую делегацию на переговорах
возглавлял зампредседателя Государственного ко�
митета по делам развития и реформ Чжан Гобао.

«Стороны достигли договоренности совместно
изучить возможность сотрудничества в области
глубокой переработки нефти и газа и развития
нефтехимической промышленности. Также со�
стоялся обмен мнениями по проекту строитель�
ства газопровода Казахстан�Китай, работы по
подготовке обоснований инвестиций которого
планируется завершить в 2007г.», – отмечается в
пресс�релизе.

«В ходе заседания участники мероприятия в
своих выступлениях уделили особое внимание во�
просам энергетической безопасности. Было отме�
чено, что развитие конструктивного диалога меж�
ду производителями и потребителями энергоре�
сурсов является важным направлением в сфере
энергетической безопасности, способствующим
выработке согласованных мер, направленных на
стабилизацию рынка, особенно в кризисных си�
туациях», – подчеркивается в в сообщении. Ин�
терфакс, 1.9.2006г.

– АО Kazakhstan Petrochemical Industries (KPI,
прежнее название – «Атолл») инвестирует в стро�
ительство газохимического комплекса в Атырау�
ской обл. на западе Казахстана 4 млрд.долл., сооб�
щил президент компании Даурен Ердебай. В т.ч.,
по его словам, 1,2 млрд.долл. «будут профинанси�
рованы учредителями проекта, а остальная сумма
в 2,8 млрд.долл. будет привлекаться у коммерче�
ских международных банков, отечественных фи�
нансовых институтов, возможно, через пенсион�

227 Õèìïðîì, ôàðìàöåâòèêàwww.kazakhstan.polpred.ru



ные фонды». По расчетам компании, ставки по
кредитам не превысят 10% годовых, уточнил Д.Ер�
дебай.

Kazakhstan Petrochemical Industries владеет иму�
щественными комплексами Актауского полисти�
рольного завода и Атырауского полипропилено�
вого завода (оба на западе Казахстана). Акционе�
рами компании являются частный казахстанский
холдинг Sat&Company и АО «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» (добывающая «дочка» националь�
ной нефтегазовой компании Казахстана «КазМу�
найГаз»).

Как сообщалось, нидерландская Basell, АО
«Разведка Добыча «КазМунайГаз» и SAT&Compa�
ny договорились создать на базе KPI СП, основная
цель которого – реализация проекта по строитель�
ству газохимического комплекса по выделению
пропана и этана из сухого газа и производству эти�
лена, пропилена, полиэтилена и полипропилена.
В результате 35% акций KPI будет принадлежать
Basell, 15% – АО «Разведка Добыча «КазМунай�
Газ» и 50% – ТОО Sat&Company. «Дочке» «Каз�
МунайГаза» принадлежит 15% компании,
Sat&Company – 85%. Начало строительства ком�
плекса намечено на III кв. 2007г. Срок реализации
проекта – 3г. Интерфакс, 3.8.2006г.

– АО «Атолл» (владеет двумя крупнейшими
нефтехимическими заводами в Казахстане) переи�
меновано в АО Kazakhstan Petrochemical Industries
(KPI), сообщили в Sat&Company (один из акцио�
неров АО). Собеседник агентства отметил, что
планы по созданию на базе KPI СП по строитель�
ству газохимического комплекса остаются в силе.
«Планы остаются прежними, и намерения сторон
о количестве акций не менялись. Сделка по прода�
же акций еще не начиналась», – сказал он.

Нидерландская Basell, АО «Разведка Добыча
«КазМунайГаз» (добывающая «дочка» националь�
ной нефтегазовой компании Казахстана «КазМу�
найГаз») и SAT&Company договорились создать
на базе KPI СП, основная цель которого – реали�
зация проекта по строительству газохимического
комплекса по выделению пропана и этана из сухо�
го газа и производству этилена, пропилена, поли�
этилена и полипропилена. В результате 35% акций
KPI будет принадлежать Basell, 15% – АО «Развед�
ка Добыча «КазМунайГаз» и 50% – ТОО
«Sat&Company». «Дочке» «КазМунайГаза» при�
надлежит 15% компании, Sat&Company – 85%.
Проектирование комплекса начнется во II пол.
2006г., начало же его строительства намечено на
III кв. 2007г. Срок реализации проекта – 3 года.
Интерфакс, 22.6.2006г.

– Опыт Татарстана в области нефтехимии мо�
жет быть полезен Казахстану, выбравшему эту
отрасль одной из приоритетных для повышения
своей конкурентоспособности в мировой эконо�
мике. Об этом сегодня заявил журналистам пре�
мьер�министр Казахстана Даниал Ахметов после
состоявшейся в Казанском кремле встречи с пре�
зидентом Татарстана Минтимером Шаймиевым.

С этим связано вчерашнее посещение казах�
станской делегацией Нижнекамска, где гости оз�
накомились с проектами «Нижнекамскнефтехи�
ма», а также с проектом создания комплекса неф�
тепереработки и нефтехимии, реализуемым «Тат�
нефтью». Относительно последней Д. Ахметов
сказал, что с нею у Казахстана «очень хорошие от�
ношения», эта компания сейчас ведет серьезные

объемы геофизических исследований практиче�
ски по всей территории Казахстана, обучает казах�
станских специалистов. А с будущего года объемы
сотрудничества с «Татнефтью» будут увеличены. В
целом по этим вопросам требуется интеграция
глубокого уровня, подытожил Д. Ахметов.

Глава правительства РК прокомментировал со�
стоявшееся вчера открытие нефтепровода Баку�
Тбилиси�Джейхан, дающего Казахстану возмож�
ность экспортировать нефть на Запад, минуя Рос�
сию. Премьер�министр заявил, что Россия, как
стратегический партнер Казахстана по углеводо�
родам, может использовать это как положитель�
ный для себя фактор: ведь в Казахстане реализуют
серьезные проекты такие российские компании,
как «Лукойл» и «Роснефть». KZ�today, 30.5.2006г.

ÝÊÎËÎÃÈß
– Алматы по�прежнему остается наиболее за�

грязненным г.Казахстана. Такое мнение сегодня
на «круглом столе» по итогам акции «Закон и при�
рода» высказал заместитель начальника управле�
ния прокуратуры Алматы Арман Джаксылыков.
Особую озабоченность вызывает загрязнение ат�
мосферного воздуха, причем выбросы от авто�
транспорта составляют 80% от общего объема вы�
бросов загрязняющих веществ.

«Лишь в ходе разовых прокурорских проверок
выявлено 800 автомашин, эксплуатируемых с пре�
вышением норм токсичности. Из 100 проверен�
ных автомобилей у 80 наблюдается превышение
норм токсичности выхлопных газов в 3 – 5 раз», –
отметил А. Джаксылыков.

Выявлено много нарушений природоохранно�
го законодательства в деятельности предприятий,
оказывающих услуги в сфере пассажирских пере�
возок. «Сегодня практически во всех автопарках
допускается выпуск на линию транспорта с пре�
вышением нормативов. Невыполнение требова�
ния законодательства об обязательном проведе�
нии государственной экологической экспертизы
стало уже нормой», – отметил А. Джаксылыков.
Из проверенных семидесяти автобусов АО «Авто�
бусный парк №4» пятьдесят эксплуатируются с
превышением норм токсичности, а из сорока
восьми автобусов автопарка №2 – двадцать. Из
пятнадцати проверенных автопредприятий лишь
на одном имеются газоанализаторы.

В Алматы, по данным РГП «Казгидромет», на�
блюдается повышение индекса пыли по городу с
1,17 в 2001г. до 1,95 в 2006г. По мнению прокура�
туры, одним из факторов, оказывающих негатив�
ное влияние на уровень пыльности, является дея�
тельность строительных площадок, особенно рас�
положенных вдоль центральных улиц. «Отсутству�
ют оборудование для мойки и очистки колес авто�
транспорта, выезжающего со стройки, и системы
водоотведения, в результате чего строительный
мусор и грязь выносятся на дороги города», – рас�
сказал А. Джаксылыков.

Вместе с тем негативное влияние на состояние
воздушного бассейна оказывает некачественное то�
пливо. «Отбор проб реализуемого в городе топлива
выявил, что из четырнадцати проверенных АЗС на
десяти октановое число бензина не соответствовало
нормативным документам. В городе отсутствует го�
сударственная лаборатория по качеству нефтепро�
дуктов», – добавил прокурор. В результате провер�
ки прокурорами соблюдения норм природоохран�
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ного законодательства внесено 10 представлений,
возбуждено 12 административных дел, внесено 2
протеста, привлечено к юридической ответствен�
ности 24 юридических лица, взыскано 562 тыс. тен�
ге штрафов. KZ�today, 13.4.2007г.

– Лимит поливной воды для Южно�Казахстан�
ской обл. в нынешнем сезоне сокращен на 20%.
Об этом корреспонденту агентства сообщил на�
чальник отдела водопользования РГП «Югводхоз»
Бахтияр Темирбаев. «В связи с маловодием Коми�
тетом по водным ресурсам минсельхоза РК опре�
делен лимит поливной воды для ЮКО на 20% ме�
ньше, чем в пред.г.», – сказал Б. Темирбаев. «Об�
щее количество поливной воды по лимиту соста�
вит 3 млрд. 500 млн.куб.м.», – пояснил он.

На основании лимита сотрудники РГП «Юг�
водхоз» разработали рекомендации по площадям
посевов для районов области. «Мы рекомендуем
пересмотреть структуру посевных площадей, за�
менив влаголюбивые культуры на сухостойкие.
Мы не советуем сеять рис в Мактааральском и
Шардаринском районах», – сказал Б.Темирбаев.
Согласно расчетам сотрудников РГП «Югводхоз»,
пояснил начальник отдела водопользования, же�
лательно сократить площади посевов на поливных
землях с 454 тыс. га до 385 тыс. га, в т.ч. посевы
хлопка сократить с 200 тыс. га до 165 тыс. га. KZ�
today, 13.4.2007г.

– В Астане значительно увеличился индекс за�
грязнения атмосферы. Об этом сегодня на эколо�
гических общественных слушаниях в акимате сто�
лицы заявил начальник городского территориаль�
ного управления охраны окружающей среды Му�
рат Рахимбергенов. «Основной и самой серьезной
экологической проблемой столицы остается за�
грязнение атмосферного воздуха, и в 2006г. индекс
загрязнения атмосферы в Астане значительно уве�
личился, составив показатель в 4,7 единицы про�
тив 3,7 в 2005г.», – сказал М. Рахимбергенов.

По его мнению, этому способствовала деятель�
ность «мини�котельных, которых насчитывается
200, устаревших моделей асфальтобетонных заво�
дов и 600 строительных площадок». Начальник го�
родского управления сообщил, что в 2006г. в Аста�
не были закрыты 13 асфальтобетонных заводов,
технологическое оборудование которых не соот�
ветствовало экологическим требованиям.

К основным источникам загрязнения атмосфе�
ры в столице начальник управления отнес автомо�
били. По его данным, «доля передвижных источ�
ников загрязнения в пред.г. превысила 50% от об�
щих валовых выбросов, что связано с постоянно
увеличивающимся количеством автотранспорта».
«Если в 2001г. в столице было зарегистрировано
немногим 39 тыс. автомобилей, то в 2006г. их ко�
личество превысило 121 тыс.ед.», – пояснил М.
Рахимбергенов.

Он заметил, что каждая третья�четвертая ма�
шина в Астане эксплуатируется «с превышением
норм токсичности и дымности». «В 2006г. в авто�
бусных парках, автохозяйственных предприятиях
и на улицах города проверено 1 тыс. машин, из них
данные нарушения были выявлены у 320 ед.», –
пояснил начальник управления.

По результатам этих проверок штрафы на 600
тыс. тенге были наложены как на физических, так
и на юридических лиц – владельцев автомобилей.
М. Рахимбергенов считает, эти меры «являются
неэффективными и не решают масштабно про�

блему снижения выбросов от автомобильного
транспорта». «Эту проблему надо решать ком�
плексно, путем строительства путепроводов, раз�
вязок, мостов, а также внедрения альтернативного
экологически безопасного вида транспорта и ис�
пользования топлива, выбросы от которого будут
минимальными», – считает начальник городского
управления. KZ�today, 29.3.2007г.

– По планам крупных природопользователей
республики, согласованным с министерством ох�
раны окружающей среды (МООС) РК, в тек.г. на
природоохранные мероприятия будет направлено
1 млрд.долл. Об этом на пресс�конференции сооб�
щил министр охраны окружающей среды Нурлан
Искаков.

По словам Н. Искакова, из 254 предприятий,
получающих в министерстве разрешение на при�
родопользование, 90% негативного воздействия
на окружающую среду оказывают 42�43 предприя�
тия. «Это предприятия нефтегазовой, горнометал�
лургической и энергетической отраслей. И по пла�
нам природоохранных мероприятий крупных за�
грязнителей, которые с нами уже согласованы, на
природоохранные мероприятия предполагается
выделить 1 млрд.долл.», – добавил он, отметив,
что «это достаточно большая сумма» (в пред.г. эта
цифра составила 28 млрд. тенге).

Министр также напомнил, что, согласно Эко�
логическому кодексу РК, недавно вступившему в
действие, природопользователь может получить
разрешение на длительный срок (3�5 лет) вместо
ежегодного только в случае утверждения МООС
плана природоохранных мероприятий с соответ�
ствующим их финансированием. «Мы хотим уйти
от штрафов. Вместо них необходимо создать сти�
мул для предприятий, чтобы они сами вложили
собственные средства в природоохранные меро�
приятия», – сказал Н. Искаков, добавив, что од�
ним из стимулов является долгосрочное разреше�
ние на природопользование.

Он отметил, что в случае снижения загрязне�
ния окружающей среды в результате деятельности
природопользователя будет снижаться и его плата
за загрязнение. «Я считаю, что в случае с ТШО мы
достигли этой цели: если раньше они тратили на
природоохранные мероприятия чуть больше од�
ного тенге на 1 т. добытой нефти, то с 2007г. они
будут направлять на решение экологических про�
блем 100 млн.долл. ежегодно», – отметил министр.
KZ�today, 28.3.2007г.

– Министерства охраны окружающей среды и
иностранных дел Казахстана выдвинули инициа�
тиву о проведении совещания министров эколо�
гии Европы в след.г. в Астане. Об этом сегодня в
ходе международного бизнес�форума по устойчи�
вому развитию и корпоративной социальной от�
ветственности сообщил министр охраны окружа�
ющей среды республики Нурлан Искаков.

«Казахстан в соответствии с концепцией устой�
чивого развития должен активизировать свою дея�
тельность по вопросам устойчивого развития на
международной арене», – сказал Н. Искаков. Он
отметил, что в связи с этим министерство охраны
окружающей среды совместно с внешнеполитиче�
ским ведомством республики выдвинули инициа�
тиву по проведению совещаний министров эколо�
гии Европы в 2008г. и министров экологии Азиат�
ского и Тихоокеанского регионов в 2010г. в Аста�
не. KZ�today, 28.3.2007г.
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– Министр охраны окружающей среды РК
Нурлан Искаков считает, что казахстанское биз�
нес�сообщество должно подключиться к решению
экологических проблем в республике. Об этом он
заявил сегодня в ходе международного бизнес�фо�
рума по устойчивому развитию и корпоративной
социальной ответственности.

«Ключевой проблемой нашей экономики явля�
ется ее высокая ресурсо� и энергоемкость. Если не
переломить эту ситуацию, стране не удастся выйти
на траекторию устойчивого развития», – сказал Н.
Искаков. Он сообщил, что министерством разра�
ботаны концепция возобновляемых ресурсов и
источников энергии, а также проект закона о во�
зобновляемых ресурсах. «Согласно первому доку�
менту, Казахстану необходимо в течение 17 лет на
2�3 порядка поднять долю возобновляемых источ�
ников в структуре энергетики, и здесь свое слово
должны сказать наши бизнесмены», – отметил Н.
Искаков.

Он подчеркнул, что казахстанское бизнес�со�
общество должно подключиться к решению эко�
логических проблем республики, таких как загряз�
нение воздуха в крупных городах, проблемы Арала
и так называемых исторических загрязнений. «Го�
сударство будет предпринимать необходимые уси�
лия, чтобы формировать механизмы сотрудниче�
ства всех заинтересованных сторон в решении
экологических проблем. Но мы хотели бы видеть
систематические, скоординированные шаги биз�
неса в обеспечении экологической стабилиза�
ции», – сказал министр.

По мнению Н. Искакова, «это могут быть спе�
циальные негосударственные фонды, которые по�
могали бы решать проблемы исторических загряз�
нений, способствовали бы улучшению водоснаб�
жения и развитию биологических ресурсов». KZ�
today, 28.3.2007г.

– Четырехстороннее соглашение о разделе
объемов поливных ресурсов бассейна Сырдарьи
планируется подписать в Бишкеке в апреле. Об
этом говорилось на заседании Международной
координационной водной комиссии (МКВК),
прошедшем накануне в Мактааральском районе
Южно�Казахстанской обл.

«Сегодня мы в рабочем порядке обсудили 2 со�
глашения, которые уже подготовили наши экс�
перты, и хотели бы думать, что эти соглашения бу�
дут одобрены окончательно», – сказал председа�
тель комитета по водным ресурсам министерства
сельского хозяйства РК Анатолий Рябцев. «Надо,
чтобы была высокая организованность, хорошее
взаимное сотрудничество между нашими государ�
ствами, между водными структурами наших
стран», – добавил он.

Как отмечалось на встрече, в которой приняли
участие представители Казахстана, Кыргызстана,
Таджикистана и Узбекистана, наступающий сель�
скохозяйственный год будет маловодным. «По
прогнозам синоптиков, дефицит водных ресурсов
составит 11�15%», – сказал начальник бассейно�
вого водохозяйственного объединения (БВО)
«Сырдарья» Махмуд Хамитов. «Поэтому, – доба�
вил он, – нам надо совместно разработать план по
экономному расходованию воды и распределить
недостаток ее равномерно между всеми страна�
ми».

По данным департамента сельского хозяйства
ЮКО, для обеспечения полива полей области, где

находится самый большой клин орошаемых зе�
мель, необходимо 4,5 млн.куб.м. воды в год. «Если
не будет даже 15% воды, то кого�то мы должны ис�
ключить из списка поливальщиков, чтобы не по�
ливали какие�то площади, кому�то мы должны не�
додать и так далее. Чтобы это было объективно и
справедливо, надо, чтобы все среднеазиатские
республики недополучили одинаково», – сказал
А. Рябцев. KZ�today, 26.3.2007г.

– Прокуратура Мангистауской обл. не удовле�
творена состоянием соблюдения законности на
нефтегазодобывающих предприятиях региона. Та�
кое мнение было озвучено в ходе заседания колле�
гии по итогам прокурорской проверки примене�
ния законодательства в деятельности нефтегазо�
добывающих компаний Мангистауской обл., пе�
редает пресс�служба Генеральной прокуратуры
РК.

Как отметил в ходе заседания первый замести�
тель прокурора области Есенжан Досанов, проку�
рорская проверка была проведена на предмет со�
блюдения нефтегазодобывающими предприятия�
ми законодательства о труде, охране и безопасно�
сти труда, а также об охране окружающей среды.

Как отметил докладчик, в Мангистауской обл.
накопилось много экологических проблем, кото�
рые требуют незамедлительного решения. Прежде
всего, к ним относится наследие прошлого – «ис�
торические загрязнения» на нефтяных месторож�
дениях. По информации Е. Досанова, по состоя�
нию на 1 янв. 2007г. на организованных полигонах
и хранилищах таких крупных нефтяных компа�
ний, как АО «Мангистаумунайгаз», АО «Каражан�
басмунай», ПФ «Озеньмунайгаз» АО «Разведка
Добыча КазМунайГаз», скопилось 1 942 324 т.
нефтяных отходов, в т.ч. нефтешлам, замазучен�
ный грунт, сырая нефть. Общая площадь загряз�
ненной земли составляет 1800 га.

Кроме технологических отходов – нефтешла�
мов, образующихся при подготовке нефти, значи�
тельное количество отходов накапливается при
ликвидации замазученных участков земли после
порывов на выкидных линиях скважин, осевых
или сточных коллекторах.

Ежегодно на крупных месторождениях области
(Каражанбас, Узень, Жетыбай, Каламкас) проис�
ходит до 152 – 500 случаев порывов. В результате
на рельеф местности сбрасывается от 145,627 до
500 т. сырой нефти, что и приводит к образованию
до 90 тыс.т. отходов ежегодно.

Одной из самых неотложных проблем области,
отметил Е. Досанов, является реализация про�
граммы по немедленной ликвидации скважин го�
сударственного фонда, находящихся в зоне зато�
пления и подтопления Каспийским морем. По
неофициальным данным, в Мангистауской обл. в
общей сложности 23 скважины расположены в зо�
не затопления и подтопления Каспийским морем
и находятся в аварийном состоянии.

В ходе заседания критике подверглась деятель�
ность уполномоченных государственных органов
и хозяйствующих субъектов при применении за�
конодательства об охране окружающей среды.

Если в 2004г. прокуратурой было выявлено 100
нарушений законодательства об охране окружаю�
щей среды, то в 2005 и 2006гг. количество подоб�
ных нарушений составило свыше 1000. При этом в
несколько раз возросло количество предъявляе�
мых к природопользователям претензий за нару�
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шения законов, а также число привлеченных к от�
ветственности хозяйствующих субъектов.

По результатам проверки прокуратурой обла�
сти в адрес Мангистауского областного террито�
риального управления охраны окружающей сре�
ды, департамента государственного санитарно�
эпидемиологического надзора, управления госу�
дарственного контроля за ЧС и промышленной
безопасности, а также департамента противопо�
жарной службы внесено 15 представлений об
устранении нарушений законности.

Наряду с этим возбуждено одно уголовное дело
по ч. 3 ст. 176 УК РК – «присвоение или растрата
вверенного чужого имущества».

Часть представлений рассмотрена. Предприя�
тиями в бюджет государства реально возмещено 6
274 703 тенге за ущерб, нанесенный окружающей
среде. К административной ответственности при�
влечено 18 юридических и должностных лиц. KZ�
today, 21.3.2007г.

– В Южно�Казахстанской обл. за счет восста�
новления водных каналов планируется увеличить
площадь сельскохозяйственных орошаемых зе�
мель. Об этом сообщил начальник отдела охраны
и регулирования водных ресурсов департамента
природных ресурсов и природопользования ЮКО
Еркуат Байзаков.

«Согласно программе «Обеспечение функцио�
нирования водохозяйственных сооружений, нахо�
дящихся в коммунальной собственности» в этом
году будут восстановлены 19 каналов. Вчера про�
веден первый тендер на 8 каналов общей суммой
финансирования 60 млн. тенге. Уже через полме�
сяца начнутся работы по очистке», – сообщил Е.
Байзаков. «В результате прочистки крупных меж�
хозяйственных каналов ожидается улучшение во�
дообеспечения 10 тыс. га земель и вовлечение в
сельскохозяйственный оборот 2 тыс. га земли,
улучшится водопропускная способность 120 км.
каналов», – добавил начальник отдела.

По словам Е. Байзакова, всего на выполнение
этой программы в 2007г. выделено 110 млн. тенге.
По данным департамента природных ресурсов и
природопользования, в ЮКО находится самая об�
ширная поливная сеть в Казахстане – протяжен�
ностью 11 тыс.км., обеспечивающая орошение 500
тыс. га сельскохозяйственных земель. Более поло�
вины каналов находится в частной собственности.
В республиканской и коммунальной собственно�
сти находятся только крупные магистральные,
межхозяйственные оросительные каналы. KZ�to�
day, 13.3.2007г.

– Казахстан, Россия и Азербайджан недоста�
точно финансируют экологические мероприятия
по защите морской среды Каспийского моря. Об
этом заявил председатель Счетной палаты Россий�
ской Федерации Сергей Степашин на прошедшем
вчера в Актау совместном заседании высших орга�
нов финансового контроля Азербайджана, России
и Казахстана.

По его словам, в 2006г. Россия выделила на сох�
ранение биоресурсов и экологические мероприя�
тия в российской акватории Каспия 5 млрд. ру�
блей. «Но этого недостаточно», – считает глава
Счетной палаты России.

Председатель счетного комитета по контролю
за исполнением республиканского бюджета Рес�
публики Казахстан Омархан Оксикбаев сообщил,
что проверкой выявлены факты приобретения на

бюджетные средства различного оборудования,
которое до сих пор простаивает. Это передвижная
буровая установка стоимостью 100 млн. тенге для
ликвидации нефтяных скважин, изготовленная по
заказу комитета геологии и недропользования; на�
ходящееся на складах лабораторное оборудование
для территориальных управлений и центров ги�
дрометеорологии РГП «Казгидромет», закуплен�
ное на 384,2 млн. тенге министерством охраны
окружающей среды, а также неукомплектованные
и непригодные для эксплуатации на Каспийском
море катера стоимостью 159,2 млн. тенге.

Установлено, что по актам приема�передачи
приняты две недостроенные метеорологические
станции и 5 гидрологических постов в Мангистау�
ской и Атырауской областях. ОАО «Морской за�
вод «Алмаз» не поставило в срок морское судно с
лабораторным оборудованием, несмотря на пол�
ную оплату его стоимости еще в 2005г.

О. Оксикбаев также отметил, что эффектив�
ность вложения средств в воспроизводство рыбы
осетровых пород составляет всего лишь 2%. «Уче�
ные доказали, что из 100 мальков осетровых выжи�
вает только 2%. Эффективность выделенных 350
млн. тенге, направленных казахстанским прави�
тельством на восстановление популяции осетро�
вых, ничтожно мала», – подчеркнул О. Оксикбаев.

По мнению зампреда Счетной палаты Азербай�
джанской Республики Аббаса Аллахвердиева, рес�
публика также недостаточно выделяет бюджетных
средств на экологические мероприятия, напра�
вляемых на реализацию программ по защите, сох�
ранению, восстановлению и рациональному ис�
пользованию осетровых видов рыбы. В пред.г. бы�
ло выделено 7�8 млн.долл.

На совместном заседании, руководствуясь ос�
новополагающими принципами деятельности вы�
сших органов контроля и соглашениями о сотруд�
ничестве, стороны достигли договоренности по
многим вопросам. Участники отметили, что на
фоне усиления воздействия антропогенных фак�
торов на экологическую систему Каспийского мо�
ря наблюдаются ее резкое ухудшение и сокраще�
ние водных биологических ресурсов, в т.ч. осетро�
вых видов рыбы, приобретающие в последнее вре�
мя катастрофический характер. Проведенная па�
раллельная проверка является актуальной, и ее ре�
зультаты могут быть использованы для принятия
совместных мер, направленных на повышение эф�
фективности использования, сохранения и вос�
становления биоресурсов Каспийского моря.

Стороны дали единые оценки основным ито�
гам проверок, связанным с недостаточно эффек�
тивным освоением выделяемых бюджетных
средств государствами, отсутствием комплексно�
сти при реализации мер, направленных на сохра�
нение уникальной природно�ресурсной системы,
имеющей важное рыбохозяйственное значение
для всех прикаспийских государств.

В ходе заседания были также признаны неудо�
влетворительными темпы проведения работы по
реализации рамочной конвенции морской среды
Каспийского моря в части синхронизации усилий
сторон по межгосударственной координации дея�
тельности в таких важных направлениях, как мо�
ниторинг состояния окружающей среды, обеспе�
чение экологической и санитарно�эпидемиологи�
ческой безопасности, предупреждение и ликвида�
ция чрезвычайных ситуаций.
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Отмечена необходимость доработки и подписа�
ния межправительственного соглашения о сохра�
нении и использовании биоресурсов Каспийского
моря в целях формирования юридической основы
межгосударственного ведения рыбного хозяйства
на Каспии, в первую очередь в сфере охраны, изу�
чения и воспроизводства рыбных запасов.

По итогам параллельной проверки правитель�
ствам всех государств рекомендовано объединить
усилия по сохранению и рациональному исполь�
зованию запасов осетровых и для этих целей коор�
динированно проводить меры по развитию и рас�
ширению базы промышленного и естественного
воспроизводства биологических и других коммер�
ческих ресурсов Каспийского моря, согласовывая
процедурные вопросы принятия совместных ре�
шений. Результаты будут направлены органам го�
сударственного управления Азербайджанской
Республики, Республики Казахстан и Российской
Федерации.

Стороны согласились продолжить совместную
работу Счетной палаты Азербайджана, Счетного
комитета по контролю за исполнением республи�
канского бюджета РК и Счетной палаты России
по проведению совместных параллельных прове�
рок по актуальным вопросам, представляющим
взаимный интерес. KZ�today, 13.3.2007г.

– Каспийские тюлени вновь находятся под
угрозой массовой гибели, пишет еженедельник
«Мегаполис», ссылаясь на наблюдения ученых.

Причиной возможной массовой гибели тюле�
ней специалисты называют аномально теплую зи�
му. Традиционно в фев.�марте 90% всей популя�
ции тюленей собираются на льду Северного Ка�
спия для выведения потомства и выкармливания
щенят. «Нынешний ледовый покров (толщина 20
см) может растаять за считанные дни, бельки не
успеют полинять и утонут», – пишет газета, ссы�
лаясь на российских и казахстанских ученых, ко�
торых компания Agip KCO пригласила, чтобы оце�
нить обстановку.

«Не исключено развитие событий по сценарию
2000г., тогда из�за нехватки льда самки тюленя
щенились на немногочисленных островках Север�
ного Каспия. Скученность животных вызвала
эпидемию чумки, погибло 20 тыс. особей», – на�
помнили специалисты.

Зампредседателя комитета природоохранного
контроля Кенес Темирханов считает, что немало�
важным фактором является многолетнее загрязне�
ние Каспия. «Большинство ученых, занимающих�
ся проблемой массовой гибели каспийских тюле�
ней и рыбы с 2000г., называют основной причи�
ной массовые инфекционные заболевания: чуму
плотоядных в сочетании с пастереллезом и саль�
монеллезом, спровоцированные ослаблением им�
мунной системы в результате хронического токси�
коза, недоедания и нарушений условий зимовки.
Независимо от их природы, болезни присутствуют
в популяции каспийского тюленя постоянно. Есть
основания полагать, что не менее 35% особей всей
популяции являются зараженными», – сказал К.
Темирханов.

Последний массовый мор на Каспии зареги�
стрирован прошлой весной. Тогда погибли 2207
осетровых рыб и 337 тюленей. Мангистауское
областное управление охраны окружающей среды
предположило, что их гибель могла быть вызвана
токсическими выбросами на месторождении Ка�

шаган, разрабатываемом Agip KCO. Анализ проб
воды в местах обнаружения погибшей рыбы и тю�
леней показал превышение содержания продуктов
бытовой химии, фенола и нефтепродуктов. Ре�
зультаты токсикологического анализа, проведен�
ного Атырауским филиалом РГП «Центральная
ветеринарная лаборатория» минсельхоза, показа�
ли, что в тканях погибших осетровых пестицидов
не обнаружено, содержание солей тяжелых метал�
лов в пределах нормы, патогенная микрофлора не
выявлена. Точную причину гибели рыбы и тюле�
ней установить тогда так и не удалось. KZ�today,
6.3.2007г.

– Разговоры о том, что Балхаш мелеет, а зна�
чит, может повторить судьбу Арала – беспочвен�
ны. Воды в озере достаточно. За последние 40 лет в
озере резко снижается биологическая ценность
воды.

Данных о современном экологическом состоя�
нии Балхаша и Прибалхашья очень мало, по�
скольку в 90гг. были значительно сокращены про�
водившиеся ранее стандартные наблюдения и
практически полностью прекращены научные ис�
следования.

Не были большей частью осуществлены и реко�
мендованные в 80гг. специалистами мероприятия
по оздоровлению экологической обстановки: тог�
да в исследованиях по сохранению озера Балхаш
участвовали академические, ведомственные, про�
ектные институты, ряд высших учебных заведений
(на основе этих исследований в июне 1988г. на ал�
ма�атинской научной конференции были вырабо�
таны рекомендации по сохранению озера и даль�
нейшему развитию производительных сил При�
балхашья). Прибалхашье располагает крупными
месторождениями руд и бурого угля, стройматери�
алами, значительным количеством пригодных для
сельского хозяйства земель.

Благодаря этим особенностям на территории
Прибалхашья сформировался важный идустри�
ально�аграрный комплекс. В 80гг. на долю регио�
на приходилось 16% промышленного производ�
ства в Казахстане, 13% сельхозпродукции, 44,2%
улова рыбы. Сравнительно недавно важной
статьей доходов было ондатроводство, промысел
которого составлял 30% бывшего всесоюзного
уровня.

Большая часть использующихся земельных и
водных ресурсов бассейна озера Балхаш прихо�
дится на сельское хозяйство. Собственно эта
отрасль, по данным профессора�биофизика Вик�
тора Инюшина внесла существенный вклад в раз�
рушение гидроплазмы Балхаша и снижения ее
концентрации.

Огромное количество ядохимикатов в виде гра�
нозана и его аналогов, активно использовались в
советский период в сельском хозяйстве, и особен�
но в растениеводстве, для протравливания боль�
ших масс семян пшеницы, ячменя и других сель�
хозкультур.

Особенно интенсивно ядохимикаты применя�
лись при выращивании кукурузы в Панфиловском
районе, расположенном в верховьях р.Или. Имен�
но там, в крупнейших колхозах�миллионерах, ис�
пользовались тыс.т. ядохимикатов для обработки
плантаций кукурузы. Десятки тыс.куб.м. ядовитой
воды попадали в Или, а оттуда – в оз. Балхаш.

Виктор Инюшин полагает, что это один из глав�
нейших факторов омертвления воды в этом уни�
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кальном водоеме. «В связи с этим вызывает недоу�
мение дискуссия о роли Капчагайской ГЭС в ухуд�
шении экологического состояния озера Балхаш, –
считает ученый. – Можно предполагать, что если
бы не была построена в начале 70гг. Капчагайская
ГЭС и не возникло искусственное озеро – Капча�
гайское водохранилище, то ядохимикаты Панфи�
ловского, где выращивалась кукуруза, Караталь�
ского и Баканаского районов, где выращивался
рис, отравили бы Балхаш в течение 5�6 лет, превра�
тив его в мертвый водоем. Капчагайское водохра�
нилище служит как бы отстойником, где медленно
происходит процесс самоочистки и нейтрализации
ядохимикатов, хотя оно не является 100% защитой
от «патогенной» воды попадающей в озеро. Свою
лепту в отравление Балхаша вносит Китай.

В верховьях Или, резко увеличивается числен�
ность населения, все больше и больше применя�
ются удобрения и ядохимикаты при выращивании
сельхозпродукции. В реку сбрасываются также
промышленные и бытовые сточные воды. Опреде�
ленную опасность для озера имеют выбросы Бал�
хашского горнометаллургического комбината. Я
полагаю, что именно сейчас влияние этого про�
мышленного гиганта становится ощутимым на
уровень концентрации гидроплазмы в воде».

Эту же точку зрения разделяют и чиновники.
Источником загрязнения озера Балхаш является
промышленное предприятие Корпорация «Казах�
мыс», которое имеет хвостохранилище, располо�
женное в водоохраной зоне, в результате чего вред�
ными веществами загрязняется акватория озера в
районе бухты Бертыс, – говорит замначальника
Балхаш�Алакольского бассейно�водного управле�
ния (БВУ) Жолдас Аманбаев. – Такая ситуация в
бассейне складывается из�за того, что местные ис�
полнительные органы на местах не реализуют
статью 116 Водного кодекса РК и Постановление
Правительства РК о правилах установления водо�
охранных зон и полос и режима их хозяйственного
использования, принятого в янв. 2004г.

По данным доктора технических наук Малика
Бурлибаева, если характеризовать загрязненность
озера Балхаш в целом, то получается следующая
картина: хлориды в процентном отношении от об�
щего количества гидрохимических анализов пре�
вышают предельно допустимую концентрацию в
80,4% случаев, сульфаты и медь в 100%, цинк – в
25,3%, фториды – в 98%, нефтепродукты – в 40%,
фенолы – в 33,3% случаев. Постоянно фиксиру�
ются тенденции загрязнения Балхаша остаточны�
ми количествами ДДТ.

Исследования, проводившиеся в предше�
ствующие десятилетия по Или�Балшахской про�
блеме, в основном в 80гг., показали, что на озере и
в Прибалхашье произошли большие изменения в
гидрологическом, гидрохимическом и гидробио�
логическом режимах рек и водоемов, обусловлен�
ные не столько природным фактором, сколько
влиянием хозяйственной деятельности.

Загрязнение вод способствовали резкому уме�
ньшению биоразнообразия и биомассы фито� и
зоопланктона. Вследствие этого в дельте Или и в
акватории озера сильно уменьшились рыбные
кормовые ресурсы, участились случаи различных
болезней рыб, ценные виды водорослей и рыб бы�
ли вытеснены менее ценными. Потеряло промы�
словое значение ондатроводство, приносившее в
свое время большие доходы.

Видовой состав промысловых рыб Балхаша, по
результатам мониторинговых работ РГП «Казги�
дромет», проведенных в 2001г., состоят из сазана,
жереха, леща, берша, воблы, судака и сома с об�
щим уловом в 3805 т. против 15�16 т. в 1960гг., ког�
да в улове преобладал ценный сазан.

В результате антропогенных факторов, произо�
шло резкое сокращение промысловых запасов са�
зана, что в свою очередь привело к тому, что за
счет высвободившихся кормовых ресурсов водо�
ема постепенно возросла численность малоценно�
го леща, который в последующем стал наиболее
распространенным видом в озере.

Также результаты мониторинга свидетельству�
ют о повсеместном присутствии в мышцах рыб
кадмия в количестве 0,07�0,12 мг/кг, что в 1,4�2,6
раза выше, чем в озерной воде. С момента начала
работы комплекса по производству меди и до
1995г. в водную среду озера сбрасывались промы�
шленные сточные воды. В результате к настояще�
му времени загрязнение компонентов гидробио�
сферы тяжелыми металлами по данным научно�
производственного Центра рыбного хозяйства
становиться доминирующим, – говорит Наталья
Пустолайкина, директор НПО Балхашский эко�
центр, преподаватель БГТУ. – За последние 10 лет
в тканях рыб, выловленных из нашего водоема,
содержание цинка увеличилось в 11 раз, хрома – в
13 раз, никеля – в 2 раза, о чем было сообщено на
брифинге областной прокуратуры Карагандин�
ской обл. еще в 2004г.

И продолжающееся загрязнение водной экоси�
стемы озера Балхаш приводит к дальнейшему на�
коплению в органах рыб различных металлов и пе�
стицидов.

Наталья Пустолайкина считает, в условиях
сильнейшего техногенного прессинга на природ�
ные системы особенно важна объективная инфор�
мация о фактическом состоянии гидробиосферы,
о факторах антропогенного воздействия на приро�
ду. Необходима система государственного мони�
торинга за миграцией и накоплением тяжелых ме�
таллов в водной среде, донных отложений и био�
ресурсах Балхаш�Илийской экосистемы, – гово�
рит директор НПО Балхашский экоцентр.

По мнению профессора�биофизика Виктора
Инюшина, если мы хотим видеть в будущем Бал�
хаш полноценным рыбохозяйственным объектом,
местом для туризма, спортивной охоты и других
форм отдыха, то мы должны принять срочные ме�
ры по оживлению его воды. «Необходимо начать
работы по биогенизации воды озера с целью повы�
шения концентрации гидроплазмы и улучшения
способности воды к самоочистке, – таково мне�
ние ученого. – Именно биогенизация создаст бла�
гоприятные условия для размножения рыб, водо�
плавающей птицы и улучшит здоровье населения
г.Балхаш».

Для этого биозифик предлагает построить ве�
трогидроакаккумулируюшую электростанцию в
поселке Улькен.

«Опыт строительства гидроаккумулирующих
электростанций накоплен в России и Японии, ко�
торые способны генерировать до млн. квт. мощно�
сти электроэнергии, а с помощью биорезонан�
сных установок оживлять воду Балхаша, – считает
Виктор Инюшин. – Следует установить в нижнем
бьефе Капчагайской ГЭС станцию по биорезо�
нансной активации воды в Или, а также построить
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гидротехническое контрсооружение для «гаше�
ния» зимних пропусков Капчагайской ГЭС, нега�
тивно влияющих на дельту р.Или. Все это позво�
лит резко улучшить экологическую ситуацию на
озере Балхаш, за счет увеличения запасов биоген�
ной воды».

По мнению многих ученых и специалистов,
при правильном использовании имеющихся ре�
сурсов в Прибалхашье можно достигнуть высоко�
го уровня промышленного и сельскохозяйствен�
ного производства.

Работы по выполнению Программы 68 «Улуч�
шение экологической обстановки озера Балхаш»
завершены разработанной комплексной програм�
мой по устойчивому развитию Балшахского бас�
сейна. Эта программа предусматривает пересмотр
всей водной политики в бассейне озера Балхаш и
касается это всех отраслей экономики, исходя из
общего направления хозяйственной деятельности
и развития водоемких отраслей на современном
уровне и в перспективе.

Речь здесь идет в первую очередь о коммуналь�
ном хозяйстве, промышленности, электроснабже�
нии и теплоэнергетике, сельском и рыбном хозяй�
ствах, водном транспорте, туризме.

Концепция комплексной программы основы�
вается на приоритете сохранения экосистемы бас�
сейна озера Балхаш, благодаря разработке право�
вых и экономических мер.

При этом разработанная программа предусма�
тривает выполнение конкретных планов меро�
приятий по оздоровлению экологической ситуа�
ции в бассейне озера, с закреплением за этим кон�
кретных исполнителей и сроков выполнения ра�
бот. Gazeta.kz, 28.2.2007г.

– Шымкентскому свинцовому заводу АО «Юж�
полиметалл» грозит штраф в 10 млн. тенге за за�
грязнение окружающей среды, передает агент�
ство.

Специалисты территориального управления
охраны окружающей среды по Южно�Казахстан�
ской обл. совместно с природоохранной прокура�
турой выявили в санитарной зоне АО «Южполи�
металл» многократное превышение предельно до�
пустимых норм загрязнения воздуха, воды и поч�
вы продуктами производства свинцового завода.

«По результатам проверки в санитарной зоне
завода выявлены превышения по всем компонен�
там», – сообщила главный специалист территори�
ального управления Светлана Фадеева. «По свин�
цу превышение до пяти ПДК, по пыли – в 1,5 ра�
за, по окиси углерода – в 1,5 раза, по диоксиду се�
ры – в 2 раза», – сообщила она.

Специалисты выявили загрязнение водных ис�
точников. «Нами выявлено увеличение концен�
трации по тяжелым металлам – свинцу, меди. От�
мечена высокая минерализация, увеличена кон�
центрация по взвешенным веществам от двух до
трех раз», – отметила начальник отдела аналити�
ческого контроля природоохранного ведомства
Валентина Лукьянова. «Это значит – идет влияние
завода на поверхностные воды р.Бадам. Скорее
всего, это из�за смыва атмосферных осадков с тер�
ритории предприятия», – пояснила она.

Проверка показала, что особенно сильно за�
грязнена вредными выбросами свинцового произ�
водства почва. Эти данные обнародовали сотруд�
ники гидрометцентра. Взятые анализы показали,
что значительная часть городской территории по�

крыта свинцово�кадмиево�медным налетом. «Са�
мая загрязненная точка в зоне 0,5 и 0,9 километра
от заводской территории. Там содержание кадмия
превышает предельно допустимые концентрации
в 34 раза, – сказала начальник лаборатории Казги�
дрометцентра по ЮКО Зоя Махамбетова. – По
свинцу зарегистрированы превышения в 14,9 раза,
по меди – в 4,4 раза, по цинку – в 2,5 раза». KZ�to�
day, 22.2.2007г.

– Министерство охраны окружающей среды
Казахстана обратится в суд с иском о приостанов�
ке деятельности крупнейшей нефтедобывающей
компании страны Тенгизшевройл, если та не отре�
агирует на замечания госоргана, сказал глава ми�
нистерства.

Американской Chevron принадлежит 50% в ка�
питале Тенгизшевройла (ТШО), ExxonMobil –
25%, казахстанской госкомпании Казмунайгаз –
20, подконтрольной российскому «Лукойлу Lu�
kArco � 5. Претензии министерства в первую оче�
редь касаются хранения серы под открытым не�
бом, и оно требует от компании «предоставить
полный план мероприятий» по решению этой
проблемы. «Месячный срок мы им дадим, после
месячного срока начнем инициировать жесткие
меры», – сказал министр Нурлан Искаков журна�
листам. «Мы оставляем за собой право приоста�
новки предприятия в судебном порядке», – доба�
вил он.

В 2003г. компания заплатила по решению суда
штраф в 7 млн.долл. за хранение серы под откры�
тым небом. К концу 2007г. Тенгизшевройл плани�
рует завершить проект увеличения добычи до 20�
25 млн.т. в год с нынешних 13 млн.т. Рейтер,
21.2.2007г.

– В природном резервате «Семей орманы», в
Восточно�Казахстанской обл., с начала 2007г. за�
регистрировано 18 фактов незаконной вырубки
леса, ущерб составил 1 млн. тенге. Об этом сооб�
щил инженер семипалатинского государственно�
го природного резервата «Семей орманы» Юрий
Дубовой.

По его информации, 9 из 18 зарегистрирован�
ных фактов раскрыты по горячим следам. Самый
крупный факт браконьерства зарегистрирован в
Долоньском филиале резервата. Здесь было выру�
блено 35 куб.м. леса, ущерб составил 300 тыс. тен�
ге. Как показало следствие, у задержанного была
своя пилорама. Выясняется, имел ли он лицен�
зию. Тем не менее уголовное дело в отношении
него возбуждено.

По данным Ю. Дубового, в 2006г. в природном
резервате было зарегистрировано 150 фактов неза�
конной вырубки, пострадало 3 тыс.куб.м. леса.
KZ�today, 20.2.2007г.

– «Новое поколение» рассказывает о «неожи�
данном и сенсационном заявлении», которое сде�
лали экологи и депутаты парламента. «В Казахста�
не впервые проведена общественная экологиче�
ская экспертиза крупного нефтегазового проекта.
Нефтяники предоставили свои документы по эко�
логии, аналогичные бумаги предоставили государ�
ственные контролирующие органы». На пресс�
конференции в Алма�ате озвучены результаты
проверки деятельности компании «Карачаганак
Петролиум Оперейтинг». По данным обществен�
ной комиссии, «выбросы превышают нормы в де�
сятки, а в некоторых случаях и в сотни раз». Фак�
тические выбросы вредных веществ в атмосферу
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превысили экологический норматив в 2004г. в 3,3
раза, а в 2005г. – в 2,8 раза. Фактические выбросы
предприятия превысили установленные мини�
стерством охраны окружающей среды разрешен�
ные объемы в 2004г. в 2,67 раза, в 2005г. – в 5,4 ра�
за. Фактические объемы размещения отходов пре�
высили разрешенные в 2004г. в 5,8 раза, в 2005г. –
в 16 раз. Экологический норматив обращения с
отходами по утвержденному проекту превышает
разрешенный объем в 20 раз».

В КПО объясняют, что «.всего несколько лет
назад на Карачаганаке была завершена фаза разра�
ботки и начата фаза эксплуатации (началась добы�
ча нефти как таковая), первоначальный этап кото�
рой подразумевал увеличение добывающих мощ�
ностей до проектных значений. Были введены в
эксплуатацию новые объекты, такие, как КПК,
УКПГ�2, экспортный трубопровод Карачаганак�
Большой Чаган�Атырау. Пусконаладочные рабо�
ты и тестирование нового технологического обо�
рудования послужили основной причиной вне�
плановых выбросов в 2004�05гг.». В компании зая�
вили, что «члены общественной экологической
экспертизы являются работниками ТОО «Казэко�
логия». Данная фирма в 1997�2002гг. была подряд�
чиком КПО и выполняла ряд работ в области эко�
логии, разработку проекта предельно�допустимых
выбросов и оценки воздействия на окружающую
среду, а также 40�летней экологической програм�
мы. На протяжении последних лет ТОО «Казэко�
логия» не может выиграть тендер. К проектам, ра�
нее выполненным ТОО «Казэкология», есть боль�
шие претензии, так как некачественно сделанная
работа отражается на компании и поныне». По
мнению «НП», «специалисты отрасли неодно�
кратно высказывали мнение, что природоохран�
ные НПО не всегда бескорыстны в своей борьбе за
правду. Нередко они борются, скорее, за хороший
заказ от той же нефтяной компании». ИА Regnum,
17.2.2007г.

– Министерство охраны окружающей среды
Казахстана намерено пересмотреть плату за при�
родные загрязнения с тем, чтобы крупнейшее
нефтедобывающее предприятие страны – Тенгиз�
шевройл – платило больше за хранение серы под
открытым небом, сказал министр Нурлан Иска�
ков.

Американской Chevron принадлежит 50% в ка�
питале Тенгизшевройла (ТШО), ExxonMobil –
25%, казахстанской госкомпании Казмунайгаз –
20, подконтрольной российскому «Лукойлу Lu�
kArco � 5.

Летом пред.г. министр Искаков обвинил ТШО
в регулярном нарушении экологического законо�
дательства и попросил минэнергетики применить
к компании жесткие меры, вплоть до пересмотра
контракта. Обещанных санкций не последовало.
По данным министерства охраны окружающей
среды, на предприятии скопилось порядка 9
млн.т. серы. «Тот пресловутый вопрос по сере
ТШО. Большая работа, которую мы делаем в рам�
ках подзаконных актов – пересмотр платы за за�
грязнение: теперь не за образование (серы), теперь
– за размещение», – сказал Искаков в парламенте
в пятницу. «То есть, ребята, будете ежегодно опла�
чивать все деньги не за 1,6 млн.т. серы, которые вы
образуете, а за 9 млн.т. серы», – добавил он.

В 2003г. компания платила по решению суда
штраф в 7 млн.долл. за хранение серы под откры�

тым небом. К концу 2007г. Тенгизшевройл плани�
рует завершить проект увеличения добычи до 20�
25 млн.т. в год с нынешних 13 млн.т. Рейтер,
16.2.2007г.

– Одной из приоритетных задач правительства
является вопрос сохранения экосистемы Каспий�
ского региона. Об этом говорится в программе
правительства на 2007�09гг. «Немаловажной зада�
чей является сохранение экосистемы Каспийско�
го региона», – подчёркивается в документе. Пра�
вительство планирует внедрить «принцип эколо�
гического мониторинга, разработана методика
оценки экологического ущерба от деятельности
нефтяных компаний, активизирован механизм
международно�правовой сферы регулирования
данной проблемы».

Правительство намерено также усилить госу�
дарственный контроль за размещением и утилиза�
цией отходов производства и потребления. Пла�
нируется разработать действенный экономиче�
ский механизм стимулирования рационального
природопользователя. «Правительство в полной
мере осознаёт свою ответственность за сохранение
и рациональное использование лесных ресурсов,
животного мира, объектов природно�заповедного
фонда», – подчёркивается в документе. KZ�today,
9.2.2007г.

– На основании экологической экспертизы
природоохранной деятельности компании «Кара�
чаганак Петролеум Оперейтинг Б.В.» (КПО Б.В.),
которую рассмотрела общественная комиссия,
включающая депутатов сената, мажилиса (Ни�
жней палаты) и общественной палаты парламента
Казахстана, сделан вывод о несоответствии дея�
тельности предприятия требованиям природоох�
ранного законодательства Республики Казах�
стан». Об этом заявил представитель обществен�
ной палаты при парламенте Мэлс Елеусизов. От�
мечено, что фактические выбросы КПО Б.В. вред�
ных веществ в атмосферу превысили экологиче�
ский норматив в 2004г. в 3,3 раза, а в 2005г. – в 2,8
раза.

«Населенные пункты травят по�черному. По�
разителен такой факт: фоновые наблюдения ока�
зались выше, чем у них на предприятии. Это гово�
рит о том, что там никто не смотрит за состоянием
экологии. Они платят колоссальные штрафы –
только 5 млрд. тенге в пред.г. (40 млн.долл.США)
они выплатили, они не понимают, что это штра�
фы, они говорят, что это как налоги. Эти деньги
платятся за счет средств казахстанской доли», –
подчеркнул Мэлс Елеусизов.

Он подчеркнул, что также тяжелая ситуация с
экологией существует на Каспии. «Я лично высту�
пал всегда против каких�либо операций на Ка�
спии. Сегодня там одна буровая платформа, но их
там должно быть более 400. Вот можете себе пред�
ставить – что будет. Это будет кошмар, мы уничто�
жим все живое на Каспии», – подчеркнул он. ИА
Regnum, 5.2.2007г.

– В Казахстане будет изменена схема субсидиро�
вания водопользователей сельского хозяйства. Об
этом на прошедшем накануне в Шымкенте регио�
нальном семинаре�совещании «Рациональное ис�
пользование водных ресурсов и развитие садоводства,
виноградарства и тепличного хозяйства» сообщил
министр сельского хозяйства Ахметжан Есимов.

«Со следующего года субсидировать будем
только там, где есть сельские потребительские ко�
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оперативы водопользователей (СПКВ) и гидро�
кондоминиумы и где полив ведется по новым тех�
нологиям. К примеру, там, где применяется ка�
пельное орошение, субсидии на воду составят, ну,
скажем, 80%. А где применяется дедовский метод
полива, там субсидии будут 10%», – заявил глава
минсельхоза. Пока же, по данным минсельхоза,
такие структуры созданы лишь на 19% орошаемых
земель.

Председатель комитета по водным ресурсам
минсельхоза Анатолий Рябцев в своем докладе со�
общил, что на начало 2000г. площадь орошаемых
земель в республике составляла 2153 тыс. га, а ис�
пользовалось в пред.г. лишь 63,3%, или 1362 тыс.
га. «Если в Алматинской и Жамбылской обл., пре�
имущественно в предгорных зонах, еще использу�
ется потенциал богарных земель, то в Южно�Ка�
захстанской и Кызылординской обл. вся земле�
дельческая продукция выращивается на ороша�
емых землях. Вместе с тем наименьший показа�
тель по использованию орошаемых земель – в Кы�
зылординской обл. (54%)», – отметил он. KZ�to�
day, 22.1.2007г.

– За 12 месяцев 2006г. в акваторию Каспийско�
го моря произошло 3 аварийных сброса нефтепро�
дуктов, за аналогичный период 2005г. – 4. Об этом
корреспонденту агентства сообщили в областном
территориальном управлении охраны окружаю�
щей среды. По данным управления, в результате
сбросов нефтепродуктов в 2006г. привлечены к ад�
министративной ответственности 4 чел.а. Им
предъявлен штраф на 59 740 тенге, а в аналогич�
ном периоде пред.г. – 5 чел. на общую сумму 47
579 тенге.

Взыскано в отчетном периоде 3 штрафа на об�
щую сумму 44 290 тенге, а в 2005г. – 5 штрафов на
47 579 тенге.За 12 месяцев пред.г. предъявлено 4
претензии, а за аналогичный период 2005г. – 4.
Сумма предъявленных претензий в отчетном пе�
риоде составила 1 651 471 тенге, за аналогичный
период 2005г. – 2 065 808 тенге.

В отчетном периоде взыскано 3 претензии на 1
234 189 тенге, а за отчетный период 2005г. взыска�
но 4 претензии на общую сумму 2 065 808 тенге.

В регионе Каспийского моря Мангистауской
обл. ведется сейсморазведка на месторождениях
Кашаган, Аташ, Бобек, Тюб�Караган, Курманга�
зы, Маханбет, Сатпаев.

Мангистауским областным территориальным
управлением охраны окружающей среды осущест�
вляется регулярный мониторинг за состоянием
вод Каспийского моря: на территории РГП «Ак�
тауский международный морской торговый порт»,
городских пляжей, территории близлежащих на�
селенных пунктов. В управлении отметили, что
при осуществлении регулярного мониторинга за
состоянием вод Каспийского моря не наблюдает�
ся превышения ПДК по следующим ингредиен�
там: нефтепродукты, фенолы, нитриты, нитраты,
азот аммонийный, железо, фосфаты, солесодер�
жание, БПК�5, растворенный кислород, кальций,
магний, карбонаты, гидрокарбонаты, АПАВ,
КПАВ, РН.

По данным экологов, только в случаях аварий�
ных разливов нефти в акватории морского порта
РГП «АММТП» фиксируются превышения ПДК
на нефтепродукты, вследствие чего силами РГП
«АММТП» осуществляется ликвидация нефти на
территории морпорта. KZ�today, 16.1.2007г.

– Правительство Казахстана своим постано�
влением утвердило лимиты на изъятие объектов
животного мира на 2007г. – список, утвержден�
ный правительством, включены 54 тыс. сурков,
227,3 тыс. ондатр, 200 соболей, 1 тыс. речных бо�
бров, 22 тыс. лисиц, 6,7 тыс. корсаков, 176 тыс.
зайцев и 600 особей американской норки.

Кроме того, изъятию из животного мира подле�
жат 3320 особей барсука, 1,5 тыс. белок, 250 горно�
стаев, 3,6 тыс. степных хорьков, 200 особей колон�
ка, 10 рысей и столько же выдр.

В список птиц, охота на которых будет разре�
шена, вошли 213 тыс. гусей, 931 тыс. уток, 199 тыс.
лысух, 15 тыс. куликов, 33,8 тыс. тетеревов, 80 глу�
харей и 4 тыс. рябчиков. Кроме того, утверждены
лимиты на изъятие фазанов в количество 55 тыс.,
уларов – 1 тыс., куропаток – 71,2 тыс., кекликов –
88,7 тыс., перепелов – 66,2 тыс., голубей – 87,8
тыс.

В утвержденные правительством лимиты во�
шли также 24 особи лося, 363 – благородного оле�
ня, 3230 – сибирских косуль, 2510 – кабанов, 1050
– горных козлов и 56 особей бурых медведей.

Правительство поручило комитету лесного и
охотничьего хозяйства минсельхоза распределить
квоты на изъятие объектов животного мира между
пользователями на основании утвержденных ли�
митов. KZ�today, 12.1.2007г.

– В Семипалатинске приступили к завершаю�
щему этапу строительства очистных сооружений
на левом берегу Иртыша. Об этом журналистам
сообщил замначальника регионального управле�
ния охраны окружающей среды Советказы Ибра�
ев.

По его словам, завершающая стадия включает в
себя установку биологической очистки. Кроме то�
го, предстоит сделать поля фильтрации на площа�
ди 200 га. На эти цели выделено 536 млн. тенге.

Новая система очистки позволит перерабаты�
вать в сутки 150 куб.м. воды, тогда как сегодняш�
няя мощность – 94 куб.м. Строительство ведется в
три очереди. Общая стоимость проекта – 1,5 млрд.
тенге. Закончить его реализацию планируется в
2008г.

Как отмечают экологи, от нормальной работы
очистных сооружений зависит экологическое бла�
гополучие Иртыша и, соседей по водному бассей�
ну. На сегодняшний день в Семипалатинске дей�
ствует естественная очистка, которая работает не в
полной мере эффективно.

Напомним, строительство нового комплекса
очистных сооружений в Семипалатинске началось
в 1989г., однако в 1994г. прекратилось из�за отсут�
ствия средств. В 2002г. возведение объекта было
возобновлено на средства из республиканского
бюджета. На строительство первой очереди было
выделено 500 млн. тенге. Освоение денег сразу же
началось с опозданием, т.к. вовремя не был прове�
ден тендер.Проблема также была в концентрации
людей, механизмов и материальных ресурсов.
Главной же причиной отставания явилось отсут�
ствие по вине проектировщиков технической до�
кументации, без которой полноценно приступить
к работе было невозможно. Темпы строительства
привели к срыву графика.

Объект должен был быть сдан в 2005г., однако
на сегодняшний день закончена только первая и
вторая очереди строительства. В них вошли соору�
жение механической очистки, дренажной насо�
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сной станции, иловых и песковых площадок, со�
стыковка трубопроводов, установка новых задви�
жек, монтирование распределительных устройств
в трансформаторной подстанции. KZ�today,
10.1.2007г.

– Секретариат Конвенции ООН о международ�
ной торговле видами дикой фауны и флоры, нахо�
дящимися под угрозой исчезновения (Cites), 2
янв. 2007г. обнародовал экспортные квоты на икру
и другую осетровую продукцию из прикаспийских
государств, сообщает Служба новостей ООН.

В тек.г. страны Прикаспийского региона смо�
гут поставить на мировой рынок в общей сложно�
сти 86 т. икры и 250 т. осетровой рыбы. «Именно
такое количество, – по мнению Cites, – допустимо
к экспорту и не нанесет вреда фауне региона». По
сравнению с 2005г. эта цифра снизилась на 15%.
Однако по заявлению Cites «принятые квоты ос�
нованы на предложениях самих прикаспийских
государств, которые изъявили желание сократить
вылов осетровых».

Азербайджан, Иран, Казахстан, Россия и Турк�
менистан ранее достигли договоренности о сокра�
щении квоты на вылов осетровых на 20% по срав�
нению с 2005г. Общая квота на экспорт икры со�
кратилась по сравнению с 2005г. на 15%, квота на
персидскую икру и икру севрюги – на 25%.

Решение Cites относительно каспийской белу�
ги, которая является источником самой ценной –
черной икры, до сих пор остается под вопросом.
Эксперты утверждают, что вынести такое важное
решение они не могут, поскольку считают инфор�
мацию, необходимую для утверждения квот на эк�
спорт продукции этого вида рыбы и предоставлен�
ную странами�экспортерами, недостаточной. Ci�
tes отсрочил принятие решения на месяц и приз�
вал экспортеров предоставить дополнительную
информацию о популяции белуги и мерах, напра�
вленных на ее сохранение.

В янв. пред.г. Cites не утвердил квоты на всю
черную икру и другую осетровую продукцию из
прикаспийских государств, тогда как именно
страны Каспия поставляют на мировой рынок до
90% всей икры осетровых. В качестве необходимо�
го условия для возобновления экспорта Cites, по�
требовал от правительств стран – экспортеров
предоставить более точную информацию о со�
стоянии популяции осетровых, а также принять
решительные меры в борьбе с браконьерством. В
апр. 2006г. лишь Ирану было разрешено поста�
влять черную икру, тогда как квоты для других че�
тырех прикаспийских государств – Азербайджана,
Казахстана, России и Туркменистана – на 2006г.
так и не были утверждены.

«Решение, принятое Cites в пред.г., не утвер�
ждать квоты на икру, без сомнения, помогло акти�
визировать программы по мониторингу за ловлей
рыбы и укрепить научные исследования, проводи�
мые совместно пятью прикаспийскими государ�
ствами», – заявил генеральный секретарь Cites
Виллем Вайнстекерс. KZ�today, 5.1.2007г.

– Группа высокого уровня (ГВУ) ЕврАзЭС по
выработке согласованного механизма водно�
энергетического регулирования в бассейнах
р.р.Сырдарья и Амударья согласовала и одобрила
большую часть пунктов концепции эффективного
использования водно�энергетических ресурсов
Центральной Азии. «По сути, все страны сообще�
ства кроме Узбекистана согласовали позиции по

этому документу. И потому, концепцию мы в ос�
новном одобрили, но с теми концептуальными за�
мечаниями, которые сегодня были высказаны уз�
бекской стороной. Эти замечания будут обсуж�
даться и далее, и я уверен, на следующем заседа�
нии мы уже сможем принять по ним какое�то ре�
шение, отшлифовать какие�то спорные момен�
ты», – сообщил председатель ГВУ Анатолий Ряб�
цев журналистам по завершении третьего заседа�
ния данного консультационного органа в пятницу
в Алма�Ате.

Основное замечание узбекской делегации за�
ключалось в том, чтобы «отделить регулирование
водных проблем от энергетических», пояснил
А.Рябцев. Он выразил мнение, что «это просто не�
возможно сделать, потому что для некоторых
стран региона вода и является основным источни�
ком энергии». А.Рябцев сообщил, что теперь пред�
ставителям каждой из стран ЕврАзЭС предстоит
пройти процедуры согласования концепции в раз�
личных ведомствах и только после этого можно
будет представить доработанную концепцию на
рассмотрение Межгосударственного совета
ЕврАзЭС на уровне глав правительств. Глава ГВУ
напомнил, что «эта концепция направлена на соз�
дание водно�энергетического консорциума в
евразийском сообществе, и на создание хороших
возможностей для совместного управления транс�
граничными водотоками Амударьи и Сырдарьи».

На третьем заседании ГВУ также был одобрен
модельный закон «О безопасности гидротехниче�
ских сооружений» и проект регионального согла�
шения о сотрудничестве в области безопасности
гидротехнических сооружений в Центральной
Азии, сообщил А.Рябцев. «Мы сегодня договори�
лись проекты эти одобрить и внести предложение
главам правительств (в Межгосударственный со�
вет ЕврАзЭС) с тем, чтобы каждое государство мо�
гло у себя на законодательном уровне принять до�
кумент о безопасности плотин», – сказал предсе�
датель ГВУ.

На заседании стороны также рассмотрели про�
ект положения о ГВУ, который также предстоит
доработать и вынести на рассмотрение следующе�
го заседания группы, сообщил он. По данным
А.Рябцева, «следующее заседание ГВУ состоится
незадолго до заседания Межгоссовета на уровне
правительств в апр. следующего года, с тем, чтобы
мы уже на Межгоссовет внесли свои предложе�
ния». «Местом проведения заседания ГВУ, скорее
всего, станет Москва», – добавил он. «На четвер�
том заседании группы, помимо концепции эф�
фективного использования водно�энергетических
ресурсов Центральной Азии и положения о ГВУ,
планируется рассмотреть вопрос о создании ин�
формационно� аналитического центра ГВУ. На
следующем заседании мы постараемся еще рас�
смотреть рамочное соглашение по использованию
воды, которое мы разработали внутри государств
Центральной Азии», – сообщил А.Рябцев. В
ЕврАзЭС входят Белоруссия, Казахстан, Кирги�
зия, Россия, Таджикистан и Узбекистан. Статус
наблюдателя при ЕврАзЭС имеют Армения, Мол�
давия и Украина. Интерфакс, 15.12.2006г.

– Принципиальная договоренность о начале
совместной работы России и Казахстана по сохра�
нению бассейна р. Урал достигнута в ходе выез�
дного заседания депутатской группы «Аймак» ма�
жилиса (нижней палаты) казахстанского парла�
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мента в Уральске (Казахстан) 13 дек. «Уже вышел
указ президента Казахстана Нурсултана Назарбае�
ва о создании специальной межгосударственной
структуры по сохранению экосистемы р. Урал», –
сообщила пресс�служба министерства информа�
ционной политики, общественных и внешних
связей Оренбургской обл. со ссылкой на зампред�
седателя правительства региона Сергея Горшени�
на, принимавшего участие в выездном заседании с
российской стороны. «Урал издревле был путем,
соединяющим народы, и сегодня р.Урал должна
стать образцом сотрудничества, добрососедства,
общей заботы двух государств», – отметил С.Гор�
шенин.

Вопросы создания российско�казахстанского
межгосударственного комитета по сохранению
бассейна реки Урал планируется рассмотреть в
фев. 2007г. В его состав предполагается включить
представителей региональных органов государ�
ственной власти от РФ – представителей админи�
страций Челябинской, Оренбургской обл., от Ка�
захстана – представителей акиматов Актюбин�
ской, Западно�Казахстанской и Атырауской обл.,
сообщили в пресс�службе. Предложения о воссоз�
дании межгосударственной структуры, призван�
ной координировать решение проблем сохране�
ния экосистемы трансграничной реки Урал,
Оренбургская обл. выдвинула 4г. назад.

В 2002г. в решения подкомиссии по пригра�
ничному сотрудничеству РФ был включен пункт о
создании на условиях паритетного финансирова�
ния информационно�аналитического экологиче�
ского центра реки Урал для мониторинга экологи�
ческой ситуации.

В 2004г. в Аксае (Казахстан) между Оренбург�
ской и Западно� Казахстанской областями было
подписано соглашение о сотрудничестве в области
охраны окружающей среды. Оно предусматривает
возможность создания системы межгосударствен�
ного экологического мониторинга на пригранич�
ных территориях России и Казахстана, входящих в
бассейн Урала. На пятом заседании межправи�
тельственной комиссии, состоявшимся в рамках
Форума приграничных территорий в Челябинске в
мае 2005г., а затем и на Форуме приграничных ре�
гионов, проходившем в окт. 2006г., губернатор
Оренбургской обл. Алексей Чернышев вновь под�
нял вопрос о создании межгосударственного ко�
митета по регулированию природопользования
бассейна реки Урал. Интерфакс, 15.12.2006г.

– Два бесхозных могильника твердого ракетно�
го топлива и боеприпасов для авиационных пушек
обнаружены в Карагандинской обл. Казахстана.
Как сообщили в понедельник в пресс�службе про�
куратуры Карагандинской обл., могильники обна�
ружены в 30 км. от Приозерска (город в регионе) в
ходе прокурорской проверки на предмет соблюде�
ния природоохранного законодательства на тер�
ритории Приозерска и военного полигона
«Токырау». По информации облпрокуратуры, в
настоящий момент территории могильников оце�
плены, выставлен караул, проводятся мероприя�
тия по извлечению боеприпасов и топлива для их
дальнейшей утилизации. В прокуратуре пока за�
трудняются сказать, сколько боеприпасов и то�
плива может находиться в могильниках.

Наряду с этим в облпрокуратуре отметили, что
«опасности самопроизвольного взрыва боеприпа�
сов специалисты служб радиационно� химической

и биологической защиты Минобороны республи�
ки не усматривают». «Обнаружение бесхозных за�
хоронений вооружений прокуратура Приозерска
расценивает как результат халатного исполнения
должностных обязанностей государственными
служащими, безответственно производившими
инспекцию всех объектов военного полигона с пе�
реводом их на баланс казахстанских воинских ча�
стей после развала СССР», – отметили в прокура�
туре Карагандинской обл. Интерфакс, 11.12.2006г.

– Глава министерства охраны окружающей
среды Нурлан Искаков дал распоряжение терри�
ториальным управлениям министерства не увели�
чивать объемы лимитируемых эмиссий для пред�
приятий, не выполняющих свои обязательства по
снижению воздействия на окружающую среду. Об
этом он сообщил сегодня в интервью журналистам
в перерыве коллегии МООС.

«За истекший период т.г. наблюдается увеличе�
ние объемов выбросов в среднем по республике на
9%. Также в целом по республике отмечается уве�
личение сброса загрязняющих веществ на 8,5% и
количества размещаемых отходов на 9%», – сказал
Н. Искаков. «Резкое увеличение объема выбросов
вредных веществ наблюдается в Актюбинской
обл. – на 64%», – привел пример глава МООС. Он
отметил, что в связи с этим «ставится жесткая за�
дача перед территориальными управлениями: все
предприятия должны снижать нагрузку на окру�
жающую среду».

«Во всех документах этих предприятий есть
оценка воздействия на окружающую среду, разра�
ботанная на 5 лет. Там указывается конкретно: в
этом году дайте мне квоту на этот объем, в следую�
щем году я буду снижать на этот объем и тем самым
через 5 лет я должен выйти на нормативный уро�
вень предельно допустимой концентрации. У нас
же идут те же объемы и даже с увеличением», – по�
яснил министр. «Я дал поручение территориаль�
ным управлениям не поднимать, снижать эти объе�
мы для таких предприятий», – заявил глава МООС.

Министр считает, что «если мы хотим, чтобы
предприятия снижали выбросы, мы должны ука�
зать им направление, предоставлять информа�
цию». «Деятельность Агентства по охране окружа�
ющей среды США, наверное, на 70% состоит в
распространении информации для природополь�
зователей: как работать безопасно для окружаю�
щей среды», – привел пример министр.

По сведениям Н. Искакова, значительное уве�
личение лимитов выбросов наблюдается по Ко�
станайской (на 198%), Алматинской (на 133%) и
Кызылординской (на 98%) областям, сбросов – в
Костанайской, Мангистауской, Карагандинской
и Кызылординской областям. В т.г. в целом по
стране наблюдается рост количества природо�
пользователей на 7643 единицы, или на 15%. Наи�
большее количество выданных разрешений отме�
чено в Западно�Казахстанской, Костанайской,
Южно�Казахстанской областях и Алматы.  KZ�to�
day, 8.12.2006г.

– Среди комплекса проблем, накопившихся в
Или�Балхашском бассейне, особое место занима�
ют вредные выбросы Балхашского горно�метал�
лургического комбинат. Они, по официальным
данным, составляют 600 тыс.т. в год. Надо заме�
тить, что выбросы оказывают негативное воздей�
ствие на воду Балхаша в виде осаждаемых на по�
верхность озера веществ.
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В начале 90гг. при ежегодном объеме выбросов
280�320 тыс.т. в год на поверхности озера оседало
76 т. меди, 68 т. цинка, 66 т. свинца. Сейчас, в свя�
зи с увеличением выбросов более чем в два раза, во
столько же возросло и загрязнение водоема и ат�
мосферы. Вдобавок тяжелые металлы поступают в
озеро и с хвостохранилища комбината, особенно
большая концентрация распространяется при
пыльных бурях.

В Прибалхашье проживает 16% населения РК –
вокруг Балшаха проживает почти 3 млн. казах�
станцев. Здесь сосредоточено 22% водных и 42%
гидроэнергетических ресурсов республики. Озеро
Балхаш – уникальный естественный водоем,
прояженность 700 км. В него впадают пять рек:
Аксу, Аягоз, Каратал, Лепсы, Или.

При внедрении экосистемного управления в
Балхаш�Алакольский водной системе актуальным
является отслеживаение экологического состоя�
ния по содержанию тяжелых металлов озера Бал�
хаш, говорит Надежда Пустолайкина, директор
ОО «Балхашский экологический центр». На се�
верном побережье находится гигант цветной ме�
таллургии Республики Казахстан Балхашский гор�
но�металлургический комбинат, внесший основ�
ной вклад в загрязнение тяжелыми металлами бухт
Бертыс и Торангылык.

По информации отдела окружающей среды ПО
«Балшахцветмет» на предприятии прекращены
сбросы в озеро Балхаш и введена оборотная систе�
ма водоснабжения еще в 1995г. Для изучения воз�
можного влияния выбросов ПО «Балшахцветмет»
на гидрохимию озера Балхаш, водную раститель�
ность, кормовые организмы и ихтиофауну привле�
чен РГП научно�производственный Центр рыбно�
го хозяйства (Балхашский филиал), рассказывает
Сергей Горовой, начальник отдела окружающей
среды ПО «Балшахцветмет». Для выполнения по�
ставленной цели был определен ряд приоритетных
задач.

Сравнивая аналитические данные за 1992�93гг.
с полученными результатами 2005�06гг., следует
отметить, что во льду снизилась почти в 10 раз
концентрация меди, в 1,52 раза концентрация
свинца, возросло содержание цинка, кадмия, на
одном уровне осталось загрязнение льда никелем.
Анализ последних лет показывает, что в среднем
концентрация тяжелых металлов в воде озера Бал�
хаш на уровне предельно�допустимых концентра�
ций (ПДК) или меньше ПДК.

Но содержание тяжелых металлов в бухте Бер�
тыс по�прежнему выше, чем в других районах, хо�
тя тенденция к снижению имеется. Так за послед�
ние 10 лет после прекращения сбросов ПО «Бал�
хашцветмет» концентрация тяжелых металлов в
бухте уменьшилась в 2�3 раза.

По данным профессора Малика Бурлибаева,
как показывают снимки из космоса, происходит
миграция тяжелых металлов через дренирование
из хвостохранилища ПО БЦМ. Прорабатывается
ли корпорацией вопрос о выносе основного за�
грязнителя озера Балхаш – хвостохранилища из
водоохранной зоны. На данный момент емкость
хвостощранилища себя еще полностью не исчер�
пала, накопление хвостов порядка 556 млн.т. и на
данный момент производство рудной продукции
будет меньше: сейчас переходят на производство
концентратора – от него хвостов меньше, чем от
переработки самой руды.

По указанию министерства охраны окружаю�
щей среды в рамках водоохранных мероприятий в
районе хвостохранилища у нас было установлено
две наблюдательные скважины. Анализ последних
лет по скважинам и в воде, который есть у рыбно�
го института, показывает, что состояние воды не
ухудшилось.

«Казгидрометом» производился мониторинг
качества воды. Для этого брались пробы в 700 м. от
берега в бухте Торангалык и 2 км. от хвостохрани�
лища. По выводам специалистов «Казгидромета»
– качество воды по сравнению с 2004г. – значи�
тельно улучшилось, по сравнению с 2005г. оста�
лось на прежнем уровне.

По данным «Казгидромета» вода действитель�
но стала лучше, но никто не говорит о том, что тя�
желые металлы накапливаются в тканях рыб, гово�
рит эколог Надежда Пустолайкина. Еще в 2004г.
на брифинге прокуратуры Карагандинской обл.
были озвучены следующие данные: содержание
цинка в тканях рыб, выловленных из Балхаша,
увеличилось в 11 раз, хрома – в 13 раз, никеля – в
2 раза. К сожалению, сейчас у нас нет независи�
мых экологических экспертиз и экспертов, а си�
туацию нужно отслеживать. Поэтому говорить о
том, что у нас на Балхаше все хорошо нельзя.

На ПО «Балшахцветмет» действует система
оборотного водоснабжения. Но поступление тя�
желых металлов происходит за счет воздушных
выбросов через объемы осаждаемых на поверх�
ность озера веществ. По данным проекта нормати�
вов ПДВ БГМК ОАО Корпорции «Казахмыс», ва�
ловые выбросы на существующее положение в
2005г., составили 734 тыс.т. вредных веществ, из
них 34 тыс.т. твердые, остальные – газообразные
вещества.

Корпорация «Казахмыс» приобрела имуще�
ственный комплекс Балхашского горно�металлур�
гического комбината девять лет назад – в 1997г.
Тогда же, по словам начальника отдела охраны
окружающей среды ПО «Балшахцветмет» Сергея
Горового, было полностью остановлено серноки�
слотное производство, потому как в атмосферу
выбрасывались технологические газы, содержа�
щие тяжелые металлы – медь, свинец, мышьяк,
без очистки.

Корпорация объявила тендер на разработку
технологии очистки металлургических газов от
вредных составляющих, минуя стадию получения
серной кислоты, рассказывает Сергей Горовой.
После разработки имеющихся технологий, корпо�
рация приняла решение о реализации впервые в
мире технологии нейтрализации диоксида серы
известняковым способом, предложенным ОАО
«НИУИФ», г.Москва, обеспечивающий утилиза�
цию диоксидов серы из технологических газов до
91% и в 1999г. приступила к строительству.

Не первый год вы обещаете запустить комплекс
по нейтрализации сернистых газов, но этот про�
цесс почему�то затягивается. О запуске этого ком�
плекса между акиматом Карагандинской обл. и
корпорацией Казахмыс был подписан меморан�
дум. В янв. 2004г. на коллегии министерства охра�
ны окружающей среды при участии примьер�ми�
нистра республики Даниала Ахметова перед кор�
порацией «Казахмыс» была поставлена задача по
организации производства серной кислоты на ба�
зе строящегося комплекса нейтрализации серни�
стых газов, в связи с увеличением потребности в
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серной кислоте казахстанских компаний «Казато�
прома» и «Казафосфата».

Однако, когда встал вопрос о нейтрализации
сернистых газов вдруг неожиданно возникла про�
блема того, что в процессе нейтрализации образу�
ются сильнодействующие ядовитые вещества.
Сейчас над решением этой проблемы работают
казахстанские ученые и иностранные специали�
сты. Производство серной кислоты предполагает�
ся запустить в I кв. 2007г.

Общая стоимость строительства сернокислот�
ного комплекса составит 60 млн.долл. По резуль�
татам тендера проектов корпорацией «Казахмыс»
в июне 2004г. был определен исполнитель проекта
и поставщик оборудования – канадская компания
«Кеметикс». Планируемый объем перерабатывае�
мых газов позволит производить 1 млн. 250 тыс.т.
серной кислоты в год.

Степень утилизации диоксида серы, по предло�
женной разработчиками схеме, составит 98�99%
из поступивших газов. Общие выбросы сократятся
с 663 369 т. до 136 055 т., в т.ч., выбросы диоксида
серы с 648 081 т. до 127 039 т. Есть информация,
что за выбросы сернистых ангидридов корпорация
платит в бюджет 7 центов за 1 т., тогда как в евро�
пейских странах подобный сбор составляет 100
долл.

За выбросы от стационарных источников за за�
грязнение окружающей среды ставка составлет
642 тенге за 1 условную тонну. За сброс загрязняю�
щих веществ в водные объекты – 5 350 тенге за
условную тонну.

(установлено управлением окружающей среды
г.Алматы на 2006г.). 10 лет назад общее количество
выбрасов составляло 220 тыс.т. в год. Сейчас, по
официальным данным, 738 тыс.т.

По информации ОО «Балхашский Экологиче�
ский центр» плата за общий выброс составляет 123
тенге за 1 т. По сведениям общественного объеди�
нения, во время выступления представителей кор�
порации «Казахмыс» в правительстве звучала ци�
фра о том, что предполагается выброс 195 тыс.т.
сернистого ангедрида в 2007г.

В Балхаше происходит большое количество вы�
бросов в атмосферу. Сернистый ангидрид, попа�
дая на слизистую оболочку, и соединяясь с влагой,
по сути, дает нам серную кислоту, – рассказывает
Надежда Пустолайкина, директор ОО «Балшах�
ский Экологический центр». – Все, кто работал в
серно�кислотном цехе, а они не отрабатывают там
более десяти лет, однозначно имеют язву желдка.
И хотя нам говорят, что на город попадает всего
лишь 30% выбросов комбината, которые прино�
сит ветром, на самом деле мы каждый день чув�
ствуем их по два часа, два�три раза в день. Воздух
имеет кислый привкус H2CO4 – серной кислоты.

По словам балхашских экологов, получение
информации о состоянии окружающей среды яв�
ляется глобальной проблемой региона. В 2001г.
Казахстан ратифицировал и подписал Орхусскую
конвенцию, однако не все компании считают
нужным подчиняться закону, – считает Надежда
Пустолайкина.

Орхусская конвенция принята в 1998г. в Дании
на конференции министров экологии стран Евро�
пы. Конвенция дает право на получение обще�
ственными объединениями любой информации,
имеющей отношение к проблемам охраны окру�
жающей среды. Наряду с этим конвенция предус�

матривает непосредственное участие обществен�
ности в процессе принятия важных решений в
области экологии.

По мнению представителей экологического об�
щества «Зеленое спасение», в Казахстане не вы�
полняются положения Орхусской конвенции.
Также, по словам представителя экообщества
Сергея Куратова, в республике не выполняются
решения Орхусского комитета. Еще в 2001г. в рам�
ках общественных слушаний по поводу массовой
гибели птиц мы делали депутатский запрос, гово�
рит Надежда Пустолайкина. Тогда предприятие
стало использовать шетыркульскую радиоктив�
ную руду: при ее обработке выделяются оксиды
свинца и мышьяка, собственно от которых и поги�
бли птицы. Приезжала комиссия, которая дала за�
ключение, что птицы погибли. от голода.

«Водоем загрязняется выбросами промпред�
приятий, и в первую очередь, – Балхашского ком�
бината. Сточные воды одного только Балхашского
горно�металлургического комбината (БГМК)
представляют собой некую «адскую смесь»: за�
фиксировано превышение ПДК по меди в 400 раз
(наблюдается в 100% отобранных проб), по суль�
фатам – от 7,8 до 8,9 раза, хлоридам – от 1,3 до 1,5
раза.

В воде озера отмечено также несоответствие са�
нитарно�гигиеническим требованиям по цинку
(превышение ПДК в 23,5% проб), фторидам (в
98% проб), фенолам (в 30% отобранных проб). Со�
держание пестицидов (даже ДДТ!) и гербицидов в
воде – факт попросту вопиющий, ибо содержание
столь опасных веществ в водоемах рыбохозяй�
ственного значения, к коим относится оз. Балхаш,
категорически запрещено. Gazeta.kz, 27.11.2006г.

– В Казахстане постановлением правительства
утвержден перечень особо охраняемых природных
территорий республиканского значения. Всего в
перечне числится 107 особо охраняемых природо�
охранных территорий. 15 – Акмолинской обл., 1�
Актюбинской, 16 – Алматинской, 2 – Атырау�
ской, 10 – Восточно�Казахстанской, 4 – Жамбыл�
ской, 3 – Западно�Казахстанской, 11 – Караган�
динской, 4 – Костанайской, 3 – Кызылордин�
ской, 5 – Мангистауской, 5 – Павлодарской, 16 –
Северо�Казахстанской, 10 – Южно�Казахстан�
ской и 2 – Алматы.

В перечень особо охраняемых природоохран�
ных территорий внесены природные заказники,
национальные парки, заповедники и ботаниче�
ские сады. KZ�today, 11.11.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов сообщил, что в республике будет разработана
программа по защите экологии Каспийского мо�
ря. «Принятие государственной или отраслевой
программы, которая будет решать задачи, связан�
ные с решением экологических проблем в узком
пространстве Каспийского моря, безусловно, дол�
жна быть. Мы предполагаем, что на 2008�12гг. по�
ток инвестиций там значительно вырастет. Поэто�
му такая программа, пока отраслевая, будет разра�
батываться и готовиться соответствующим нашим
ведомством», – сказал он, выступая во вторник в
Астане на совместном заседании мажилиса (ни�
жней) и сената (верхней) палат парламента.

Защиту экологии Каспия премьер назвал
«очень важной и актуальной проблемой». Он от�
метил, что она касается «не только казахстанского
сектора шельфа Каспийского моря».
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«Мы вышли с соответствующим предложением
ко всем нашим приграничным государствам со�
ставить единую экологическую программу (по Ка�
спию. – «ИФ� К»), которая будет решать вот эти
концептуальные системные вопросы», – сообщил
он. По его информации, на сегодня в казахстан�
ском секторе Каспийского моря насчитывается
1383 нефтяных затопленных или полузатопленных
скважин.

«Сегодня затопленных или полузатопленных
скважин, прежде всего в акватории Каспийского
моря и в прибрежной части 1383. Из них опасны�
ми являются 90 скважин. Они являются аварий�
ными и требуют (принятия. – «ИФ�К») незамед�
лительных действий. Из этих 90 скважин 48 отно�
сятся, к так называемому, государственному фон�
ду. Остальные принадлежат различного рода не�
дропользователям», – сообщил он.

По его данным, в соответствии с программой,
принятой в 2003г., на сегодня уже ликвидировано
68 скважин из числа опасных. «В проекте бюджета
на следующий год предусмотрена ликвидация еще
8�ми нефтяных скважин и в последующие годы
планируется ликвидировать 16 нефтяных сква�
жин. Таким образом, мы предполагаем, что на ру�
беже 2008г. все фонтанирующие, опасные с точки
зрения экологических последствий скважины
должны быть ликвидированы», – отметил пре�
мьер. Интерфакс, 7.11.2006г.

– Правительство Японии выделяет Казахстану
800 тыс.долл. для подготовки второй фазы проекта
регулирования русла реки Сырдарьи и сохранения
Северного Аральского моря. Соглашение о выде�
лении гранта подписано сегодня в Астане по�
стоянным представителем Всемирного банка в
Казахстане Лу Брефором и министром сельского
хозяйства РК Ахметжаном Есимовым при участии
посла Японии в Казахстане Тэцуо Ито. Кроме то�
го, для подготовки данного проекта правительство
Казахстана выделит 700 тыс.долл.

«Ожидается, что подготовка обоснований для
второй фазы проекта будет охватывать проведение
детального анализа гидрологических, сельскохо�
зяйственных и экологических условий по всему
бассейну Сырдарьи для того, чтобы определить
приоритеты и подобрать структурные оператив�
ные управленческие методы, которые позволят
увеличить использование водных ресурсов в ка�
захстанской части бассейна Сырдарьи», – поясня�
ется в пресс�релизе ВБ.

«В рамках предлагаемого проекта будут продол�
жены усилия по восстановлению Аральского моря,
начатые в 2001г. в рамках первой фазы данного
проекта», – говорится в документе. «Реконструиро�
ванные, восстановленные и отремонтированные
сооружения вдоль Сырдарьи увеличили ее пропу�
скную способность и наряду с новой дамбой в про�
ливе Берга способствовали наполнению Северного
Аральского моря с опережением графика», – отме�
чается в пресс�релизе ВБ. KZ�today, 3.11.2006г.

– Казахстан планирует привлечь от Всемирно�
го банка (ВБ) заем на 120 млн.долл. для реализа�
ции второй фазы проекта экологической реабили�
тации северной части Аральского моря, сообщил
министр сельского хозяйства республики Ахмет�
жан Есимов на пресс�конференции в пятницу.

Представители правительства Казахстана и ВБ
в пятницу в Астане подписали соглашение о выде�
лении банком гранта на 800 тыс.долл. для подго�

товки второй фазы проекта. Правительство Казах�
стана на эти цели выделит 700 тыс.долл. «На эти
средства будет разработана документация для то�
го, чтобы в дальнейшем работать с ВБ по привле�
чению займа в 120 млн.долл. на вторую фазу», –
пояснил глава минсельхоза.

По его словам, в рамках первой фазы проекта
было освоено 80 млн.долл., в т.ч. 64 млн.долл. –
заемные средства ВБ. А.Есимов сообщил, что в ре�
зультате реализации первого этапа проекта в се�
верном Арале возобновилось рыболовство.

«Только за 10 месяцев тек.г. выловлено 1,3
тыс.т. рыбы, что в два раза больше, чем в пред.г.»,
сказал он, добавив, что после завершения второй
фазы проекта добыча рыбы только в северном
Арале составит 11 тыс.т. Аральское море, из�за ин�
тенсивного отбора воды впадающих в него рек,
прежде всего, Амударьи и Сырдарьи, к 1995г. по�
теряло три четверти своего объема, площадь по�
верхности сократилась наполовину, уровень воды
упал на 19 м., радиус Арала сократился до 150 км.,
в результате чего 30 тыс.кв.км. вокруг озера под�
вержено опустыниванию.

Море поделено на зоны и находится под юрис�
дикцией двух государств: на территории Казахста�
на находится так называемый Малый (северный)
Арал, на территории Узбекистана – Большой
Арал. Интерфакс, 3.11.2006г.

– В середине дек. в Шымкенте планируется на�
чать строительство первого мусороперерабаты�
вающего завода, рассказал директор ТОО «Таза�
лык�21» Нурлан Даулетбаев. «Со следующей неде�
ли специалисты КазНИИхимпроекта приступят к
подготовке проекта, и мы одновременно будем
подготавливать строительную площадку и подъез�
дные дороги», – отметил Н. Даулетбаев. Оборудо�
вание для завода уже закуплено в России, но еще
не завезено в Казахстан. Оно находится на хране�
нии у завода�изготовителя. Стоимость завода оце�
нивается в 5,5 млн.долл.

На предприятии планируется переработка
большей части мусора. Из пластмассы предпола�
гается производить горшки, тазики и другие изде�
лия, а стекло – расплавлять и использовать в вы�
пуске бутылок для местной пивной компании.
Ожидается, что строительство завода завершится в
течение полугода. KZ�today, 2.11.2006г.

– Актюбинская областная природоохранная
прокуратура взыскала с местных предприятий 945
млрд. тенге в бюджет в виде штрафов за ущерб, на�
несенный окружающей среде. Об этом агентству
сообщили в прокуратуре. В ходе проверки дея�
тельности АО «CNPC�Актобемунайгаз» специа�
листы Актюбинского областного территориально�
го управления охраны окружающей среды по по�
ручению природоохранной прокуратуры устано�
вили, что предприятие занижает объемы сжигае�
мого на факелах попутного нефтяного газа.

В результате, как выяснили специалисты, про�
изошло сверхлимитное загрязнение окружающей
среды в виде выбросов загрязняющих веществ. Об�
щая сумма ущерба составила 350 млн. тенге. В свя�
зи с этим, как сообщил помощник Актюбинского
природоохранного прокурора Аман Сагатов, в ад�
рес управления охраны окружающей среды, а так�
же налогового комитета по Актюбинской области
были внесены представления об устранении нару�
шений законности и принятии мер к возмещению
ущерба, нанесенного окружающей среде.
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В результате вышеуказанными органами в бю�
джет взыскана не только сумма ущерба, нанесен�
ного окружающей среде, но и сумма недопосту�
пивших налоговых платежей в общем объеме 850
млн. тенге. Актюбинская природоохранная проку�
ратура внесла четыре исковых заявления о взыска�
нии сумм ущерба вследствие нарушения природо�
охранного законодательства к компании «Алсим
Аларко Санаи Тесислери ве Тиджарет», ТОО «ГРК
«Искандер», АО «Алматы пауер консолидейтед»,
филиалу «Актобе ТЭЦ» и ТОО «ККБК «Великая
стена» о взыскании сумм ущерба вследствие само�
вольного пользования природными ресурсами.

По этим исковым заявлениям требования при�
родоохранной прокуратуры удовлетворены на 100
млн. тенге, которые взысканы в бюджет. KZ�to�
day, 20.10.2006г.

– В Берлине для участия в 4 встрече специаль�
ной рабочей группы по реализации Программы
действий по охране окружающей среды для стран
Центральной и Восточной Европы с рабочим ви�
зитом побывала казахстанская делегация во главе
с министром охраны окружающей среды РК Нур�
ланом Искаковым, передает агентство со ссылкой
на пресс�службу МИД РК. В ходе заседаний были
рассмотрены меры по поддержанию экологиче�
ского баланса в регионе, а также определен ряд
проектов по охране окружающей среды.

В рамках конференции состоялась встреча Н.
Искакова и посла РК в ФРГ К. Сарыбай с парла�
ментским статс�секретарем федерального мини�
стерства экологии, охраны природы и безопасно�
сти ядерных реакторов ФРГ А. Клюг.

В ходе переговоров стороны обменялись ин�
формацией об экологической ситуации в обеих
странах и мерах, предпринимаемых руководством
по ее улучшению. Германская сторона выразила
заинтересованность в сотрудничестве с министер�
ством охраны окружающей среды РК в сфере ре�
формирования системы охраны окружающей сре�
ды в Казахстане.

По результатам рабочих консультаций подпи�
сан протокол между ведомствами РК и ФРГ по ох�
ране окружающей среды, в соответствии с кото�
рым будет активизировано взаимодействие между
государствами в рамках Совместной декларации о
сотрудничестве между РК и ФРГ в области охраны
окружающей среды от 25 нояб. 1997г. Основными
направлениями сотрудничества на предстоящие
годы определены взаимная стажировка специали�
стов Казахстана и Германии в двух министерствах,
внедрение новых, экономических механизмов ох�
раны окружающей среды в Казахстане (экологи�
ческие налоги, стимулирование внедрения возоб�
новляемых источников), привлечение германских
фирм к реализации совместных проектов по пере�
работке отходов производства и потребления, уча�
стие в выставках экологических технологий по во�
зобновляемым источникам энергии и по обраще�
нию с отходами производства и потребления, а
также организация в этих рамках специализиро�
ванных семинаров, привлечение технической по�
мощи Германии, в особенности для взаимных ста�
жировок специалистов.

Стороны договорились до конца тек.г. разрабо�
тать план совместных действий для реализации
поставленных целей. KZ�today, 27.9.2006г.

– Группа депутатов мажилиса (нижняя палата)
парламента Казахстана заявляет о нарушении сов�

местным предприятием ТОО «Казахойл Актобе»
условий контракта на добычу углеводородного
сырья в части соблюдения природоохранного за�
конодательства. Депутаты направили запрос главе
казахстанского правительства с просьбой «рас�
смотреть сложившуюся ситуацию» и генпрокуро�
ру – «дать правовую оценку действиям этого пред�
приятия», сообщил член мажилиса Болат Абишев,
озвучивая на пленарном заседании палаты в среду
депутатский запрос. По словам Б.Абишева, «на
протяжении шести лет «Казахойл Актобе» допу�
скает нарушения контрактных условий по прове�
дению нефтяных операций и законодательства в
области недропользования, все это время сжигая
попутный газ на факелах, загрязняя окружающую
среду».

Он отметил, что контракт между минэнерго и
минеральных ресурсов Казахстана и ТОО «Каза�
хойл Актобе» на добычу углеводородного сырья на
месторождениях Алибекм.ола и Кожасай в Актю�
бинской обл. был заключен в авг. 1999г. Согласно
документу, предприятие обязано было обеспечить
рациональное и комплексное использование ре�
сурсов на всех этапах добычи. «Т.е. уже тогда дол�
жна была быть разработана программа по утилиза�
ции попутного газа», – заметил депутат. «Только
за последние три года и пять месяцев этим недро�
пользователем сожжено на факелах 1 млрд.куб.м.
попутного газа и допущено выбросов вредных ве�
ществ в окружающую среду 17 тыс.т.», – сказал
Б.Абишев.

Министерство охраны окружающей среды Ка�
захстана имеет претензии к ряду добывающих
компаний, в т.ч. к «Казахойл�Актобе». Летом ми�
нистр Нурлан Искаков заявлял: «Многие недро�
пользователи, особенно в нефтяной отрасли, ра�
ботают очень грязно». ТОО «Казахойл Актобе» на
паритетной основе владеют российская НК «Лу�
койл» и национальная нефтегазовая компания Ка�
захстана «КазМунайГаз». Интерфакс, 27.9.2006г.

– В Семипалатинске разработан научно обос�
нованный экологический паспорт города. Об этом
сообщила ведущий инженер производственного
кооператива ECO AIR Вера Гулакова. При разра�
ботке экологического паспорта были поставлены
следующие задачи: информация об экологической
ситуации в Семипалатинске; сбор, обобщение и
анализ материалов исследований прошлых лет и
исследования загрязнения компонентов окружа�
ющей среды; анализ уровней загрязнения природ�
ной среды с выделением зон различной степени
экологической напряженности; радиационная ха�
рактеристика территории Семипалатинска; харак�
теристика воздействия архитектурно�планировоч�
ной инфраструктуры на экологию города; оценка
экологического состояния почвы и степени за�
грязнения овощной сельскохозяйственной про�
дукции тяжелыми металлами.

В результате исследований выявлено, что пред�
приятия города не имеют проектов благоустрой�
ства и озеленения территорий санитарно�защит�
ных зон (СЗЗ). В границах СЗЗ многих предприя�
тий расположены жилые кварталы и учебно�оздо�
ровительные комплексы, что является грубейшим
нарушением требований нормативно�правовых
актов. Имеющиеся зеленые насаждения, размеще�
ние которых должно соответствовать характеру
промышленных выбросов, не имеют определен�
ной планировки.
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Средняя концентрация взвешенных частиц на
перекрестках автомагистралей в два раза превы�
шает норму. Наибольшее содержание оксида угле�
рода наблюдается на улицах Бозтаева и Чехова.
Наибольшая концентрация загрязняющих ве�
ществ в почвенном покрове выявлена на газонах
проспекта Шакарима: по свинцу – в 2 раза, по
кадмию и по цинку – в один раз.

В результате исследования сельхозпродукции в
районе западной промышленной зоны было выяв�
лено превышение в картофеле, свекле и моркови
концентрации свинца, цинка, меди и хрома, а в
капусте, томате и луке – кадмия.

По данным исследования шумовых нагрузок,
установлено значительное превышение допусти�
мых шумовых нагрузок вблизи основных транс�
портных магистралей и развязок – в 10 раз. Допу�
стимые эквивалентные уровни внутриквартально�
го шума превышены от 2 до 5 раз, на территориях
больничных комплексов – от 2 до 4 раз. KZ�today,
25.9.2006г.

– За I пол. тек.г. нефтедобывающая компания
– АО «Мангистаумунайгаз» (ММГ) – нанесла
ущерб окружающей среде на 5 млн. тенге. Об этом
сообщили в госинспекции Мангистауского обл.
территориального управления охраны окружаю�
щей среды.

По данным управления, при проведении пла�
новой проверки соблюдения природоохранного
законодательства в ММГ выявлено 70 нарушений
законодательства по охране окружающей среды.
Общая сумма претензий, предъявленных пред�
приятию за ущерб, составила 5 млн. тенге. 38 от�
ветственных работников компании оштрафованы
на 887 тыс. 860 тенге.

Во время проверки также зарегистрированы
факты несанкционированного размещения ра�
диоактивного металлолома и нефтешлама на зе�
мле. Установлено, что проблема радиационной
безопасности на месторождениях акционерного
общества остается до конца не решенной.

На месторождениях «Мангистаумунайгаза» вы�
явлены такие нарушения, как пропуск нефти и га�
за из�за разгерметизации оборудования, загрязне�
ние почвы нефтепродуктами при первичной обра�
ботке, образование водонефтяной эмульсионной
пленки на поверхности земли из�за отсутствия ги�
дроизоляционной площадки вокруг скважин,
сброс сточной воды на прилегающую территорию
за неимением дренажных емкостей, и другие. KZ�
today, 21.9.2006г.

– Австрийский телеканал ОРФ начинает показ
серии телепередач о казахстанской природе. Она
как нельзя подходит для экрана: белые снега гор
переходят в желтые цвета песков, а зеленые степи
– в бескрайнюю синеву Каспийского моря. Имен�
но здесь, на берегу операторам удалось снять стаи
удивительных птиц – фламинго. 50 тыс. фламинго
ищут здесь рачков, живущих в соленой воде. В это
время небо патрулируют орлы и соколы, а возле
побережья пасутся антилопы. Увидеть настоящий
зоопарк посреди степей и пустынь – это большая
неожиданность. Австрийские телезрители, как об�
ещает ОРФ, смогут увидеть состояние казахстан�
скую природу в разные времена года – с их сменой
картина меняется самым радикальным образом.
KZ�today, 11.9.2006г.

– Депутат мажилиса (нижняя палата) парла�
мента Казахстана Марал Итегулов требует прекра�

тить добычу нефти в районе уникального место�
рождения питьевой воды «Пески Кокжиде» в Ак�
тюбинской обл. (запад республики).

«Проблема в том, что под водным месторожде�
нием находится нефтяное. Качать нефть, не за�
грязняя водный бассейн, невозможно», – сказал
М.Итегулов на пленарном заседании мажилиса в
среду, обращаясь с соответствующим запросом к
премьер�министру страны Даниалу Ахметову.

По информации парламентария, в 1995г. право
на добычу нефти на основной части месторожде�
ния получило АО «ККМ. Operating Compani», в
1999г. к нему присоединилось ТОО «Казахойл�
Актобе», а в 2002г. опытно промышленную разра�
ботку нефти и газа начало АО «CNPC�Актобему�
найгаз» («дочка» китайской CNPC), которые в со�
вокупности добывают свыше 100 тыс. бар. нефти в
год.

«Учитывая, что населению Актюбинска посту�
пает всего 50% питьевой воды от ее потребности,
прошу Вас пересмотреть контракты на разведку и
добычу нефти и газа вышеназванных нефтедобы�
вающих компаний и исключить из них работы в
«Песках Кокжиде», – обратился М.Итегулов к
Д.Ахметову.

Депутат напомнил, что в 2005г. правительство
определило перечень особо охраняемых природ�
ных территорий, на которых запрещено вести до�
бычу нефти. По его данным, в этот перечень вклю�
чено месторождение «Пески Кокжиде».

Население Актюбинской обл. составляет 690
тыс. чел., в т.ч. ее административного центра –
Актюбинска – 250 тыс. Интерфакс, 6.9.2006г.

– В адрес президента Казахстана Нурсултана
Назарбаева поступило поздравительное письмо от
генсекретаря Организации объединенных наций
Кофи Аннана по случаю 15�летия закрытия Семи�
палатинского ядерного полигона, сообщили в ад�
министрации главы Казахстана.

«Смешанные чувства охватывают нас, когда мы
отмечаем эту важную дату, она напоминает миру
об ужасах и опасности, которую несет в себе ядер�
ное оружие и его испытания» – говорится в пись�
ме.

«Решение о закрытии полигона служит ярким
примером обращения вспять ядерной угрозы и
стремления народа к миру и разоружению. Добро�
вольный отказ от обладания ядерным оружием в
1991г. и закрытие испытательного полигона вне�
сли весомый вклад в глобальные усилия по ядер�
ному разоружению и нераспространению – цель,
которой стремится достичь ООН с момента ее соз�
дания 6 десятилетий назад» – отмечает Аннан.

Генсек ООН сообщает, что ему известно, что по
прошествии 15 лет после закрытия Семипалатин�
ского испытательного полигона «вопросы реаби�
литации здоровья населения, подвергшегося воз�
действию ядерных взрывов, и экологической си�
стемы региона остаются предметом особого вни�
мания».

«ООН разделяет Вашу озабоченность и под�
тверждает свою приверженность поддерживать
усилия Вашей страны по расширению возможно�
стей, направленных на реабилитацию населения,
экологии и экономического развития Семипала�
тинского региона». Мы продолжим тесное взаи�
модействие с Вашей страной в деле построения
мира, свободного от ядерного оружия», – заверяет
Аннан.
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Семипалатинский испытательный ядерный по�
лигон расположен на востоке Казахстана, он зани�
мает площадь 18 тыс. кв.км. За время функциони�
рования (1949�89гг.) на его территории было про�
ведено 466 ядерных испытаний, в т.ч.: 30 назем�
ных, 88 воздушных и 348 подземных ядерных
взрывов, 13 взрывов повлекли за собой выброс ра�
диоактивных газов в атмосферу. По различным
оценкам, 1,2 млн. жителей было подвержено влия�
нию радиационного излучения.

Указом президента Казахстана от 29 авг. 1991г.
номер 409 Семипалатинский испытательный
ядерный полигон был закрыт. В соответствии с
межправительственным казахстано�российским
соглашением от 28 марта 1997г., выполнена часть
работ по консервации объектов и отходов оружей�
ной деятельности, расположенных на некоторых
испытательных площадках полигона. В 2004г. за
счет средств республиканского бюджета Казахста�
на начаты работы по уточнению и согласованию
границ полигона.

С начала 1990 годов ряд международных орга�
низаций, включая Матагэ, проводили оценку по�
лигона и прилегающих территорий, всесторонняя
радиологическая оценка их до сих пор не проведе�
на. Границы полигона до конца еще не выявлены
и не утверждены. Обследовано 40% территории
полигона. РИА «Новости», 5.9.2006г.

– Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев
заявил о необходимости вновь рассмотреть вопрос
о повороте сибирских рек. «Еще в свое время, ког�
да шла речь о повороте сибирских рек, не говори�
ли о том, что они будут наполнять мелеющий
Арал, речь шла о питьевой воде для всего регио�
на», – сказал президент Казахстана Нурсултан На�
зарбаев в Астане, проходящей в рамках государ�
ственного визита президента Узбекистана Ислама
Каримова в Казахстан. «Тогда говорили, что это
приведет в негативным последствиям, но ничего
подобного, даже болота не высохнут», – считает
глава Казахстана. В то же время президент отме�
тил, что «вода будет стоить денег». Надо обдумать
этот вопрос со всех сторон», – заключил он. Гло�
бальная программа мелиорации сельского хозяй�
ства была принята на пленуме ЦК в мае 1965г., на
ее финансирование шла десятая часть всех инве�
стиций в с/х.

Среди наиболее одиозных проектов программы
мелиорации – проект поворота стока сибирских
рек на юг. Орошение среднеазиатских республик
должно было способствовать, в частности, росту
урожая риса и хлопка. В 70�80гг. проект широко
обсуждался, и к 1986г. он уже был готов к реализа�
ции. Но под давлением общественности Минвод�
хозу СССР пришлось отказаться от проекта. В
конце 2002г. мэр Москвы Юрий Лужков предло�
жил реанимировать проект переброски части сто�
ка сибирских рек в Среднюю Азию. Техническая
сторона предложения столичного градоначальни�
ка сводилась к прокладке канала от Ханты�Ман�
сийска в Казахстан и Среднюю Азию и использо�
ванию 6�7% общего объема вод реки Обь для про�
дажи сельскохозяйственным и промышленным
производителям России, Казахстана, Узбекистана
и, возможно, Туркменистана.

Губернатор Омской обл. Леонид Полежаев,
имеющий большой опыт строительства гидросо�
оружений, 23 дек. 2002г. заявил, что предполага�
емый объем водотока сибирских рек не поможет

решить проблемы среднеазиатских стран. К тому
же, по его словам, экологические последствия
строительства водной магистрали предусмотреть
невозможно, как невозможно рассчитать площади
затапливаемых территорий. Если бы проект пере�
броски северных рек был реализован, под водой
оказалась бы половина северо�западной нечерно�
земной полосы России, сказал губернатор. РИА
«Новости», 4.9.2006г.

– Одной из главных тем неформальной встречи
в Астане глав четырех государств Центральной
Азии – Казахстана, Узбекистана, Киргизии и Тад�
жикистана – было восстановление Аральского
моря. «Сегодня мы в неформальном порядке обсу�
дили проблему Аральского моря. Мы решили воз�
родить фонд Арала, создать информационный
центр в Алма�Ате и снова поднять этот вопрос пе�
ред мировой общественностью», – заявил прези�
дент Казахстана Нурсултан Назарбаев.

Восстановление Аральского моря – «это про�
блема не только нашего региона. Эта проблема ка�
сается Европы и многих других стран», сказал
Н.Назарбаев журналистам после официальной ча�
сти неформальной встречи глав государств вече�
ром в минувшую пятницу в Астане.

Видеосюжет о встрече в вечернем блоке ново�
стей в субботу показал казахстанский телеканал
«Хабар». По информации телеканала, на встрече
президенты четырех стран обсудили также вопро�
сы водно�энергетического комплекса региона, его
устойчивого экономического развития.

Некогда Аральское море, расположенное на
границе Узбекистана и Казахстана, было четвер�
тым в мире по величине внутренним водоемом.
Наполнение его бассейна в течение четырех по�
следних десятилетий интенсивно уменьшается из�
за активного отбора воды из впадающих в него
рек, прежде всего, Амударьи и Сырдарьи.

К 1995г. море потеряло три четверти своего
водного объема, площадь поверхности сократи�
лась наполовину, уровень воды упал на 19 м. В те�
чение 30 последних лет радиус Арала сократился
до 150 км., в результате чего 30 тыс. кв.км. вокруг
озера подвержено опустыниванию.

По данным специалистов, из�за этого в регионе
резко ухудшилось здоровье населения, развивают�
ся болезни органов дыхания, пищеварения, ин�
фекционные заболевания, распространяются ге�
патит и брюшной тиф, 80% способных родить
женщин болеют анемией.

В 1990гг. 5 стран Центральной Азии: Казахстан,
Киргизия, Таджикистан, Туркмения и Узбекистан
– создали международного фонда спасения Арала,
в последние годы его деятельность фактически
была сведена к нулю.

Казахстан при содействии Всемирного банка
успешно реализует проект по восстановлению
Малого Арала, расположенного на территории
республики. Большое Аральское море расположе�
но на территории Узбекистана. Интерфакс,
3.9.2006г.

– В 12 авг., вступает в силу Рамочная конвен�
ция по защите морской среды Каспийского моря,
обязывающая Азербайджан, Иран, Казахстан,
Россию и Туркм.ению бороться с загрязнением
Каспия и разумно использовать его ресурсы. Как
говорится в сообщении Программы ООН по окру�
жающей среде (ЮНЕП), согласно документу, из�
вестному также как Тегеранская Конвенция, при�
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каспийские государства должны объединить свои
усилия, чтобы восстановить природную среду Ка�
спия и гарантировать его экологическую безопас�
ность.

В сообщении цитируются слова заместителя
генсека ООН и исполнительного директора
ЮНЕП Ачима Штейнера (Achim Steiner), по мне�
нию которого «хрупкая среда Каспийского моря
чрезвычайно уязвима из�за бума нефтяной и газо�
вой добычи в регионе». Он считает, что восстано�
вление регулируемого рыболовства и снижение
промышленных выбросов на Каспии «повысит
благосостояние млн. людей, живущих в этом пре�
красном, но проблемном регионе».

Замдиректора департамента госполитики в
сфере охраны окружающей среды министерства
природных ресурсов РФ Амирхан Амирханов в бе�
седе напомнил, что проект данной конвенции го�
товился в течение 10 лет – с 1992г. После распада
СССР, возникло пять государств, берега которых
расположены на Каспии – Россия, Азербайджан,
Иран, Казахстан, Туркмения. В связи с этим воз�
никли вопросы политического, экономического и
экологического характера при использовании Ка�
спия. «Необходимость принятия такой конвенции
была обусловлена тем, что отсутствовали механиз�
мы контроля за состоянием экосистемы Каспия,
что было сопряжено со значительными проблема�
ми при подъеме уровня Каспийского моря, кото�
рый начался в 1978г. и составил 2 м. 60 см.», – ска�
зал собеседник агентства.

По словам Амирханова, подъем уровня воды
сказался на прибрежной зоне всех пяти госу�
дарств, повлек за собой большие экономические
потери в результате подтопления земель, разруше�
ния инфраструктуры. «В середине 1990гг. были да�
ны поручения российского правительства всем за�
интересованным ведомствам о подготовке пакета
документов для рассмотрения на уровне глав�го�
сударств. В нояб. 2003г. в Тегеране как прорабо�
танный документ была принята Рамочная конвен�
ция по защите морской среды Каспия. Последней
страной, присоединившейся к ней, стал Азербай�
джан», – напомнил замглавы департамента Мин�
природы. Амирханов подчеркнул, что конвенция
позволит сохранить его биоресурсы Каспия. «Мы
специально готовим к конвенции протокол «О
биологическом разнообразии», хотя, может быть,
будет принято отдельное межправительственное
соглашение», – сказал он. Интерфакс, 12.8.2006г.

– В Восточно� Казахстанской обл. начали ме�
дицинское обследование людей, проживающих в
районе бывшего Семипалатинского ядерного по�
лигона. «Собранные данные затем отправят в То�
кио в ассоциацию радиационных исследований,
где полученные сведения обработают по особой
методике. А из всей добытой информации сфор�
мируют специальный банк данных», – сообщила
начальник отдела научно� технической информа�
ции Института ядерной безопасности и экологии
Национального ядерного центра (НЯЦ) Надежда
Чугунова. По ее данным, обследуется население
Бескарагайского района, где с 1949�63гг. на поли�
гоне проводились открытые, наземные испытания
водородной, ядерной и атомной бомб. Населен�
ные пункты Бескарагайского района отнесены к
трем основным категориям риска.

Обследование жителей всех районов, располо�
женных на территории бывшего ядерного полиго�

на, было инициировано минздравом Казахстана и
предполагается завершить в течение года, сооб�
щила Н.Чугунова. В Семипалатинском регионе с
1949г. действовал испытательный ядерный поли�
гон, на котором было произведено 500 взрывов.
Полигон был закрыт в 1991г., а в 1996г. на его базе
был создан Национальный ядерный центр Казах�
стана. Вокруг территории бывшего полигона, пло�
щадь которого составляет 18 тыс. кв.км., прожива�
ет свыше 1 млн. чел., в т.ч. в Семипалатинске – 300
тыс. чел. Интерфакс, 10.8.2006г.

– Чтобы не допустить загрязнения Каспия
необходимо разработать нормативные документы,
основанные на Тегеранской конвенции по защите
морской среды, вступающей в силу 12 авг. Такое
мнение высказал директор департамента правовой
политики и международного сотрудничества ми�
нистерства охраны окружающей среды Казахстана
Александр Брагин. «Прикаспийские государства
впервые договорились совместно охранять окру�
жающую среду такого уникального водоема, ка�
ким является Каспийское море. Причем, обратите
внимание – экологи договорились раньше, чем
политики. Конвенция о статусе Каспийского моря
пока не принята, а рамочная конвенция по защите
морской среды Каспия уже подписана и ратифи�
цирована всеми прикаспийскими государствами»,
– сказал он.

Брагин напомнил, что Каспий уникален не
только своей разнообразной экосредой, но и запа�
сами углеводородов. «Чтобы не допустить загряз�
нения моря в условиях бурноразвивающейся неф�
тедобычи на шельфе Каспия, на наш взгляд,
необходимо разработать соответствующие норма�
тивные документы. Они должны вытекать как из
Рамочной (Тегеранской) конвенции по защите
морской среды так и из национальных законода�
тельств прикаспийских государств», – считает
эксперт. Брагин сообщил, что Казахстан еще до
ратификации Рамочной конвенции «фактически
приступил к реализации заложенных в ней прин�
ципов». «В нашей стране, в частности, законода�
тельно запрещены любые вредные выбросы в мор�
скую среду при добыче нефти и газа на шельфе», –
сказал он. «Это записано в законе и строго выпол�
няется», – подчеркнул эксперт. «Введен также и
запрет и на сжигание в факелах попутного газа при
добыче нефти на шельфе», – отметил он.

Одно из положений конвенции предусматрива�
ет защиту биоразнообразия Каспийского моря.
«Строгое соблюдение всеми прикаспийскими го�
сударствами этого положения может помочь сох�
ранить уникальную биосреду Каспия», – считает
Брагин. «В Казахстане, например, законодательно
закреплено строгое соблюдение всех экологиче�
ских норм при проведении нефтяных операций на
шельфе», – отметил собеседник агентства. «В се�
верной части Каспийского моря, где, в частности,
обитают рыбы осетровых пород, находятся гнездо�
вья птиц, у нас введены временные и простран�
ственные ограничения на ведение нефтяных опе�
раций», – сообщил он. «В нашей стране по каждо�
му крупному нефтяному проекту проводятся эко�
логическая экспертиза и общественные слушания,
на которых жителям регионов, оказавшихся в зоне
интенсивной нефтедобычи, рассказывают о при�
родоохранных мероприятиях, проводимых нефте�
добывающими предприятиями», – продолжил он.
«Ни один крупный нефтяной проект не пройдет
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без проведения общественных слушаний», – под�
черкнул эксперт. «С вступлением в действие Ра�
мочной (Тегеранской) конвенции по защите мор�
ской среды Каспийского моря усилия у нас по�
является определенный оптимизм – усилия по
сохранению биоразнообразия Каспия теперь бу�
дут предпринимать все прикаспийские государ�
ства согласованно», – заключил он. РИА «Ново�
сти», 9.8.2006г.

– Комитет по водным ресурсам министерства
с/х настаивает на сносе незаконно возведенной
недвижимости в Тургеньском ущелье и привлече�
нии к ответственности виновных в нарушении ка�
захстанского законодательства, передает агент�
ство со ссылкой на газету «ОКО». Данное требова�
ние касается строительства, которое развернулось
на территории Иле�Алатауского национального
природного парка в Тургеньском ущелье. Вдоль
ручья Тескенсу, на территории водоохранной зо�
ны построены жилые комплексы, сауна, бильяр�
дный зал и бассейн. Стоки со всех строений стека�
ют в ручей, где находится действующий водозабор.
Ручей обеспечивает питьевой водой село Тургень
и прилегающие к Тургеньскому ущелью зоны от�
дыха.

Как отмечают в газете, на основании договора
купли�продажи с акиматом Енбекшиказахского
района Алматинской обл., на территории которо�
го находится Тургеньское ущелье, право на земле�
пользование общей площадью 2,5 гектара зареги�
стрировано на имя некоего Есимхана Агамбаева.
Аким продал этому человеку не только землю, на�
ходящуюся на территории санитарного режима,
но и водозабор, что является грубейшим наруше�
нием казахстанского законодательства.

В комитете по водным ресурсам пояснили, что
в соответствии со ст.39, 116, 127�131 Водного ко�
декса и ст.132�136 Земельного кодекса РК, поста�
новлениями правительства РК №42 от 16.01.2004г.
«Об утверждении Правил установления водоох�
ранных зон и полос», №59 от 21.01.2004г. «Об
утверждении Правил согласования, размещения и
ввода в эксплуатацию предприятий и других со�
оружений, влияющих на состояние вод, а также
условий производства строительных и других ра�
бот на водных объектах, водоохранных зонах и по�
лосах» для поддержания водных объектов и водо�
хозяйственных сооружений в состоянии, соответ�
ствующем санитарно�гигиеническим и экологи�
ческим требованиям, для предотвращения загряз�
нения, засорения и истощения поверхностных
вод, а также сохранения растительного и животно�
го мира устанавливаются водоохранные зоны и
полосы с особыми условиями хозяйственной дея�
тельности.

Аналогичный случай зарегистрирован в при�
родном парке «Медео». С нарушением закона
вдоль русла реки Малая Алматинка под строитель�
ство домов велась вырубка березовой и дубовой
рощи, а также было изменено русло реки. KZ�to�
day, 5.8.2006г.

– Британская газета «Гардиан» сравнила казах�
станское озеро Балхаш с туалетом в своей редак�
ции, не найдя больших отличий в их чистоте.
Вступительный абзац статьи не позволяет сомне�
ваться в том, что же увидел корреспондент изда�
ния во время командировки в Казахстан. Вода
уникального озера сейчас представляет собой
смесь сульфатов, нитритов, пестицидов и тяжелых

металлов. Периодическая таблица элементов ока�
залась в Балхаше благодаря деятельности располо�
женных рядом горнодобывающих комбинатов.
Однако скоро Казахстан может лишиться даже и
этой отравленной воды. Соседний Китай с каж�
дым днем увеличивает водозабор из питающей
озеро реки Или. Все это привело к тому, что во�
круг Балхаша уже началось опустынивание. KZ�
today, 1.8.2006г.

– Испанская газета «Нотисиас де Наварра» взя�
ла интервью у трех жителей Наварры, покоривших
недавно казахстанский пик Хан�Тенгри. Самая
высокая вершина республики имеет высоту 7010
метров и восхождение на нее является довольно
опасным делом. Не очень просто добраться и до
подножия горы. Хан�Тенгри находится на границе
Казахстана с Китаем, и поэтому иностранным
альпинистам сначала надо было получить в Алма�
ты специальное разрешение от казахстанских вла�
стей. Однако все затраты стоили того – и сам пик,
и окружающая его природа произвели на испан�
цев неизгладимое впечатление. Испанские альпи�
нисты уверенно советуют всем своим коллегам
обязательно посетить казахстанские горы – там
даже лучше, чем в Гималаях. KZ�today, 1.8.2006г.

– По итогам 3 совещания министров охраны
окружающей среды стран�членов Организации
экономического сотрудничества (ОЭС) принято
Алматинское коммюнике о сотрудничестве в сфе�
ре охраны окружающей среды. Как отметил ми�
нистр охраны окружающей среды Нурлан Иска�
ков, данный документ поможет странам ОЭС в
совместном решении экологических проблем.
«Основные задачи Алматинского коммюнике за�
ключаются в сотрудничестве стран ОЭС для сох�
ранения в целом экосистемы» – пояснил глава
МООС, подчеркнув, что коммюнике направлено
на развитие экотуризма и создание субрегиональ�
ных зон устойчивого развития на трансграничных
участках.

В частности, по словам Н. Искакова, планиру�
ется создание субрегиональных зон на территории
Или�Алакольского бассейна, Балхашского,
Аральского и Каспийского регионов.

В рамках принятия Алматинского коммюнике
достигнут ряд договоренностей с главами делега�
ций Ирана и Азербайджана по решению проблем
Каспия. «Мы добились решения о проведении
единого мониторинга всей каспийской акватории,
будет проведена оценка воздействия на окружаю�
щую среду всех морских нефтяных операций», –
резюмировал министр охраны окружающей среды
Казахстана. KZ�today, 30.7.2006г.

– Количество ракетного топлива гептил в месте
аварийного падения ракеты «Днепр» в Кызылор�
динской обл. Казахстана в тыс. превышает пре�
дельно допустимую концентрацию (ПДК), сооб�
щили в воскресенье в МЧС республики. «По пред�
варительным заключениям экологической лабо�
ратории ДГП «Инфракос�Экос», концентрации
гептила на дне воронки в месте падения ракеты�
носителя составляет 1000 мл.гр/л, что в 1000 раз
превышает предельно допустимую концентра�
цию», – сказали в МЧС. По информации этого ве�
домства, правительственная комиссия республи�
ки, созданная для изучения и ликвидации послед�
ствий аварии, вечером в минувшую субботу при�
была с места падения ракеты в Астану с пробами
земли для проведения анализов. Ожидается, что
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эти пробы будут затем доставлены в Алма�Ату и
Степногорск для дальнейших исследований в ла�
бораториях НИИ.

Ранее казахстанские экологи заявляли, что ава�
рия ракеты�носителя «Днепр» может повлечь
серьезные экологические последствия в месте ее
падения, поскольку гептил относится к очень ток�
сичным веществам. Глава правительственной ко�
миссии Казахстана вице�министр образования и
науки Азамат Абдымомунов сообщил «ИФ�Казах�
стан» в минувшую субботу, что медики Кызылор�
динской обл. в оперативном порядке обследовали
2081 жителя сел Жанакала и Куандария, ближе
других населенных пунктов находящихся от места
падения ракеты «Днепр». «Лиц с отклонением со�
стояния здоровья не выявлено», – отметил пред�
седатель комиссии.

Вместе с тем А.Абдымомунов сообщил, что
российской стороне представлен список специа�
листов, требуемых для дальнейшего медицинско�
го и ветеринарного мониторинга состояния здоро�
вья населения и домашних животных. Между тем
казахстанская сторона с целью минимизации воз�
можного негативного воздействия на экологию
последствий аварии приняла превентивные меры,
запретив въезд в села Жанакала и Куандария, а
также решила эвакуировать личный состав погра�
ничного участка «Керкели» воинской части
N2019, дислоцирующегося в районе падения раке�
ты и задействованного в охране участка казахстан�
ско�узбекской границы.

Известно, что Казахстан и Россия договори�
лись создать совместный штаб по ликвидации по�
следствий аварии ракеты�носителя «Днепр». На
месте падения обломков ракеты работают россий�
ские специалисты. В минувшую пятницу предста�
витель международной (российско�украинско�ка�
захстанской) корпорации «Космотрас», которая
занимается реализацией проекта «Днепр», Борис
Захаров сообщил журналистам, что ступени раке�
ты «Днепр» до падения не были разъединены. По
его словам, ракета разбилась в результате удара о
землю, и ее обломки раскиданы в радиусе 500 м.
Он подчеркнул, что «никакого заражения окружа�
ющей среды нет». Ракета�носитель «Днепр», запу�
щенная в ночь на 27 июля российскими специали�
стами с космодрома Байконур, на второй минуте
полета потерпела аварию и не смогла вывести на
орбиту 18 космических спутников. Интерфакс,
30.7.2006г.

– Общественность Семипалатинска выступила
с требованием оставлять в бюджете города все взи�
маемые за загрязнение окружающей среды выпла�
ты и штрафы, а не отправлять их в областной бю�
джет. Об этом сегодня на «круглом столе» с пред�
ставителями НПО, городского акимата, руководи�
телей регионального управления охраны окружа�
ющей среды и депутатов городского маслихата за�
явила руководитель городского общественного
объединения «Мурагер» Азия Курманбаева.

Она сообщила, что в связи с серьезной обеспо�
коенностью населения о состоянии экологии Се�
мипалатинска и ее воздействии на здоровье семи�
палатинцев городские НПО приступают к реали�
зации проекта «Общественный контроль за ис�
пользованием бюджетных средств, а именно вы�
плат и штрафов за загрязнение окружающей среды
Семипалатинска». «При проведенном нами иссле�
довании данного вопроса выяснилось, что в 2005г.

в областной бюджет поступили нормативные пла�
тежи, штрафы, претензии и иски за допущенное
сверхлимитное загрязнение окружающей среды в
сумме 186 млн. тенге, в том числе от Семипалатин�
ска – 165 млн. тенге. Из них только 27 млн. тенге
были направлены на г.Семипалатинск», – по�
яснила А. Курманбаева. «Мы считаем, что деньги
за загрязнение окружающей среды должны оста�
ваться в том городе, в котором и были произведе�
ны эти загрязнения, а не уходить за пределы горо�
да», – отметила она.

По словам А. Курманбаевой, «данные средства
можно направить на проведение конкурса на госу�
дарственный социальный заказ по Семипалатин�
ску на защиту экологических проектов». «У нас
немало НПО, которые могли бы взять на себя
часть решения таких задач, как экологическое
воспитание и экологический мониторинг», – до�
бавила она.

«Это общий наболевший вопрос, но факт в том,
что мы неоднократно обращались по этому поводу
в департамент природопользования и в Мини�
стерство охраны окружающей среды и ставили во�
прос о выделении вот этих средств, но на сегод�
няшний день положительного результата нет», –
сказал в своем выступлении начальник отдела
экологической экспертизы и мониторинга Семи�
палатинского регионального управления охраны
окружающей среды Ерболат Абсеитов. Он поддер�
жал заявление общественности и отметил, что в
первую очередь средства необходимы на ликвида�
цию наследия СИЯП, решение проблемы кероси�
нового озера, ленточного бора, для завершения
строительства очистных сооружений и т. д.

Для решения данной проблемы участниками
«круглого стола» выработано обращение в депар�
тамент природопользования и к депутатам обла�
стного маслихата, а также создана рабочая группа,
в состав которой вошли представители НПО, го�
родского акимата и депутаты гормаслихата. KZ�
today, 28.7.2006г.

– Канадская газета «Ти» публикует репортаж из
небольшого казахстанского поселка Жерлянка,
расположенного возле Семипалатинского полиго�
на. Жизнь местного населения похожа на фильм
ужасов – болезни, мутации, самоубийства. Уро�
вень радиации все еще высок и наносит большой
вред здоровью. Создается ощущение, что на поли�
гоне взорвались не все бомбы – некоторые из них
оказались замедленного действия. Но ситуация
улучшается. Казахстан извлек урок из своего со�
ветского прошлого. Проблемы местных жителей
уже не замалчиваются, и благодаря этому ООН
приняла решение финансировать восстановление
Семипалатинского полигона. Люди в Жерлянке
стали получать от государства специальное посо�
бие – по 60 долл. в месяц. KZ�today, 19.7.2006г.

– «Ядерный отпуск» – так назвали статью о
своем визите в Семипалатинск корреспонденты
американского журнала «Слэйт». Гид – сотрудник
местного акимата Айдар – убеждал гостей в том,
что его город может быть прекрасным местом для
туризма. За несколько дней пострадать от радиа�
ции невозможно, зато удовольствие от достопри�
мечательностей гарантировано. Но журналисты
приехали все же ради острых ощущений – и они их
получили. Заспиртованный одноглазый ребенок в
местном музее, другие жертвы радиации – все это
произвело такое ужасающее впечатление, что кор�
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респондентам стало стыдно за свое легкомыслен�
ное отношение. Как написано в статье, «мы по�
чувствовали себя зеваками на месте автокатастро�
фы и поняли, что нам пора на обратный самолет».
KZ�today, 19.7.2006г.

– Депутаты парламента и представители обще�
ственных организаций Казахстана обеспокоены
экологической обстановкой на шельфе Каспий�
ского моря, где в ближайшие годы планируется
начать промышленную добычу нефти. «Мы подго�
товили открытое письмо президенту с просьбой
обеспечить мониторинг и контроль, с экологиче�
ской точки зрения, за деятельностью международ�
ных компаний и корпораций», ведущих разработ�
ку нефтяных месторождений на шельфе Каспия,
сообщил лидер экологического союза «Табигат»
(Природа) Мэлс Елеусизов на пресс�конферен�
ции в понедельник в Алма�Ате.

Обращение к главе государства подписали 20
депутатов мажилиса (нижняя палата) парламента,
лидеры экологических организаций, а также
профсоюза работников науки. Авторы письма
считают, что проведение комплексного экологи�
ческого мониторинга в акватории казахстанской
части Каспийского моря, а также установление
надлежащего контроля за экосистемой Каспия
«необходимо для сохранения ихтофауны и всего
животного мира моря», отмечается в документе.

В этой связи М.Елеусизов отметил на пресс�
конференции, что нефтяные компании «не сооб�
щают об экологическом состоянии зон бурения».
«Единственный способ проконтролировать неф�
тяные компании – это через экологию», – убеж�
ден он. М.Елеусизов напомнил, что в мае тек.г. из�
за выброса на одной из нефтяных скважин на Ка�
спии погибло большое количество рыб и тюленей.
«А там (на шельфе Каспия) планируют пробурить
400 скважин. Вы можете себе представить, что бу�
дет с рыбой, с птицами, с животными, когда зара�
ботают все эти насосные станции, которые будут
качать нефть из глубины», – сказал он.

М.Елеусизов приветствовал, что тревогу эколо�
гов разделяют парламентарии и, по его данным,
представители исполнительной власти. «Нам из�
вестно, что аким Атырауской обл. подготовил
письмо в правительство с точно таким же вопро�
сом», – сообщил М.Елеусизов. Коммерческую до�
бычу в казахстанском секторе шельфа Каспия
нефтедобывающие компании планируют начать
не ранее 2008г. Интерфакс, 3.7.2006г.

– Аким Мангистауской обл. Казахстана (на за�
паде республики) Крымбек Кушербаев обеспоко�
ен нерешенностью проблемы хранилища отходов
урано�содержащего производства («хвостохрани�
лища») Кошкар�Ата, расположенного на террито�
рии региона. По его информации, содержимое
этого накопителя постепенно просачивается в
грунтовые воды. «На сегодняшний момент уста�
новлено, что хвостохранилище Кошкар�Ата через
подземные воды распространяется во все стороны
на расстояние до 4 км.», – сказал К.Кушербаев на
выездном заседании депутатской группы «Аймак»
в минувшую пятницу в Актау (адмцентр Манги�
стауской обл.).

Хвостохранилище Кошкар�Ата, накопитель от�
ходов урано�содержащего производства, располо�
жено в естественной бессточной впадине близ Ак�
тау, эксплуатировалось с 1964г., но уже 10 лет за�
консервировано. За весь период эксплуатации

хвостохранилища в нем было складировано 50,7
млн.т. отходов, суммарная радиоактивность кото�
рых, по некоторым данным, составляет 11,2 тыс.
кюри. Всего же в хвостохранилище находится 105
млн.т. токсичных и радиоактивных отходов.

«Сам факт размещения на берегу Каспийского
моря такого количества токсичных и радиоактив�
ных отходов представляет серьезную угрозу для
окружающей природной среды. Выделение родо�
на в нем нам в любом случае не избежать», – отме�
тил К.Кушербаев. «Хвостохранилище стало источ�
ником экологического бедствия», – заявил аким,
однако вопрос о рекультивации Кашкар�Аты до
сих пор не решен, хотя неоднократно рассматри�
вался в различных инстанциях, добавил он. «Если
в 2007г. вопрос не будет решен, то нам придется
изыскивать средства в областном бюджете. Мы да�
же готовы заняться секвестированием местного
бюджета, но в любом случае переносить решение
этой проблемы далее ни в коем случае нельзя», –
сказал К.Кушербаев. Наличие хвостохранилища в
регионе «грозит не только экологическим бед�
ствием – это подрывает здоровье нашего населе�
ния», подчеркнул К.Кушербаев и обратился к де�
путатской группе «Аймак» с просьбой оказать под�
держку в решении данной проблемы. Население
нефтеносной Мангистауской обл. составляет по�
рядка 350 тыс.чел., в т.ч. Актау – 140 тыс. Интер�
факс, 24.6.2006г.

– Природоохранная прокуратура Актау (Казах�
стан) взыскала в судебном порядке с нефтедобы�
вающего АО «Каражанбасмунай» (принадлежит
канадской Nations Energy) свыше 37,5 млн. тенге
за экологический ущерб. «Надзорная коллегия
Мангистауского областного суда удовлетворила
исковое заявление Актауского природоохранного
прокурора к АО «Каражанбасмунай» о взыскании
в доход государства суммы экологического ущерба
в 37 млн. 509 тыс. 753 тенге», – информирует гене�
ральная прокуратура республики. Как отмечается
в сообщении, в ходе прокурорской проверки вы�
яснилось, что за 2004г. на месторождениях компа�
нии произошло 462 случая аварийных разливов
нефти, в результате чего было сброшено почти 742
т. нефти.

АО «Каражанбасмунай» сумму претензий не
признало. Специализированный межрайонный
экономический суд, куда обратилась прокуратура,
отклонил иск. Прокуратура внесла апелляцион�
ный протест, но и он был оставлен без удовлетво�
рения коллегией по гражданским делам Манги�
стауского областного суда. «На прошлой неделе
судебные акты, опротестованные прокуратурой в
порядке надзора в связи с их незаконностью, были
отменены постановлением надзорной коллегии
областного суда», – говорится в сообщении.

«Каражанбасмунай» разрабатывает месторож�
дение Каражанбас в Мангистауской обл. Нефть
транспортируется по трубопроводной системе
«Казтрансойла» на Атырауский НПЗ и на экспорт.
В 2005г. компания добыла 2 млн. 240,072 тыс.т.
нефти, что на 3,7% меньше, чем за 2004г. «Кара�
жанбасмунай» планирует к 2009г. довести годовой
уровень добычи нефти до 3,5 млн.т. На 1 апр. т.г.,
держателем 100% голосующих акций (94,62% от
общего количества размещенных акций) АО «Ка�
ражанбасмунай» является Nations Energy Company
Ltd. Ранее сообщалось, что Китайский государ�
ственный конгломерат Citic Group ведет перегово�
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ры о покупке канадской Nations Energy, главным
активом которой является нефтяное месторожде�
ние в Казахстане и реализует небольшой проект в
Азербайджане. Сделка оценивается в 2,2
млрд.долл. Официальный курс на 21 июня –
118,26 тенге/1 долл. Интерфакс, 21.6.2006г.

– Казахстанские ученые озабочены ростом за�
болеваемости населения и связывают эту пробле�
му с накоплением в почве пестицидов. «Мы свя�
зываем рост заболеваемости с накоплением в
окружающей среде, особенно в почве, большого
количества стойких хлорорганических пестици�
дов», – заявила на пресс�конференции в Алматы
заведующая отделением токсикологии пестици�
дов Айман Нажметдинова.

По словам кандидата биологических наук ка�
федры «Методология научного природопользова�
ния» компании «Би Джи Казахстан» Любови Пак,
в советские времена Казахстан очень активно ис�
пользовал пестициды в сельскохозяйственном
секторе. «Казахстан – одна из тех стран, где 20 лет
назад проходила самая сильная обработка земель
хлорорганическими пестицидами», – сказала Л.
Пак. Отсутствует контроль за утилизацией старых
хранилищ стойких органических загрязнителей
(СОЗ). «Многие из них вообще хранятся без вся�
кого наблюдения на открытом воздухе, к ним от�
крыт свободный доступ», – посетовала она.

Ученые считают, что накопление СОЗ в почве
негативно сказывается на здоровье людей. «Осо�
бенно тревожит рост заболеваемости среди детей»,
– сказала А. Нажметдинова. Нарушениями эндо�
кринной системы страдает 46 тыс. детей в возрасте
до четырнадцати лет. «Также увеличилось число
случаев врожденных пороков у детей до года», –
добавила она.

В связи с этим ученые предложили комплекс
мер. В частности, они намерены провести всеоб�
щий мониторинг казахстанских земель, информи�
ровать население об опасности СОЗ, составить
план по ликвидации хранилищ, а также карту зе�
мель, непригодных для выращивания сельскохо�
зяйственных культур. Планируется разработать
технологию по безопасной утилизации СОЗ без
причинения ущерба окружающей среде. Все эти
меры помогут предотвратить попадание хлорпе�
стицидов в продукты питания, считают ученые.
KZ�today, 20.6.2006г.

– 13% территории Казахстана загрязнены ра�
дионуклидами, считают в Институте ядерной фи�
зики (ИЯФ) Национального ядерного центра Ка�
захстана. «Основными источниками этого загряз�
нения являются ядерные испытания и отходы ура�
новой промышленности. Центрально�азиатские
республики были основными производителями
урана в Советском Союзе. Казахстан остается од�
ним из основных производителей урана», – отме�
чается в информационных материалах ИЯФ, рас�
пространенных во вторник среди участников меж�
дународного рабочего совещания по программе
безопасности НАТО «Радиологические риски в
Центральной Азии», которое проходит в ИЯФ
(поселок Алатау вблизи Алма�Аты) с 19 по 22 ию�
ня. «Крупномасштабная деятельность по добыче и
переработке урана привела к образованию «хво�
стов» и отвалов отработанной горной породы, ко�
торые зачастую располагаются в населенных райо�
нах или в непосредственной близости от них», –
говорится в материалах ИЯФ.

Так, по оценкам ученых, объемы отходов в ура�
новых хранилищах Киргизии, Узбекистана и Тад�
жикистана превышают 100 млн.т., а объемы отра�
ботанных горных пород в несколько раз превыша�
ют размеры отвалов урановых обогатительных
фабрик. «Все эти отходы могут иметь потенциаль�
ное радиологическое воздействие на окружающую
среду», – отмечается в материалах. «До настояще�
го времени не было проведено серьезных целена�
правленных исследований для оценки воздей�
ствия этих радиоактивных отходов на население в
Казахстане; информации же по загрязненным тер�
риториям Киргизии, Таджикистана и Узбекистана
и того меньше», – подчеркивается в материалах. В
этой связи, отмечается в них, одной из наиболее
острых проблем для стран Центральной Азии яв�
ляется проблема радиоактивного и химического
загрязнения поверхностных вод и, особенно,
трансграничных рек, являющихся источниками
жизнеобеспечения наиболее густонаселенных ра�
йонов региона. Интерфакс, 20.6.2006г.

– В 2007�09гг. на реализацию природоохран�
ных мероприятий в Мангистауской обл. из ме�
стного бюджета планируется направить 2104,1
млн. тенге, в том числе на 2007г. – 762,6 млн. тен�
ге. Об этом сообщил заместитель начальника
управления природных ресурсов и регулирования
природопользования Мангистауской обл. Орын�
басар Токжанов. По его словам, средства будут на�
правлены, на проведение постоянного монито�
ринга за пылением радиоактивных и токсичных
отходов в районе хвостохранилища «Кошкар�
Ата». В течение трех лет планируется реализовать
проект по ликвидации источников загрязнения
Каспийского моря по береговой полосе.

Также средства будут направлены на работу по
выявлению, ликвидации и утилизации источни�
ков загрязнения радиоактивными отходами и ио�
низирующего излучения, строительство пунктов
захоронения слабо� и среднерадиоактивных и ток�
сичных отходов.

О. Токжанов также отметил, что в 2007�09гг.
будет продолжена работа по управлению отхода�
ми, предусматривающая строительство полигонов
для твердых бытовых отходов в крупных населен�
ных пунктах, ликвидации несанкционированных
промышленных, строительных и твердых бытовых
отходов, реабилитации деградированных участков
земли бывших карьеров. В перспективе в целях
сохранения биоразнообразия области планирует�
ся создание пяти особо охраняемых природных
территорий.

На намеченный период, по словам О. Токжано�
ва, запланировано также проведение комплекс�
ных экологических, радиоэкологических и меди�
ко�биологических исследований; улучшение эко�
логического образования и воспитания населе�
ния; продолжение работы по научно�техническо�
му обеспечению природоохранных мероприятий и
внедрению современных экологических техноло�
гий с целью уменьшения отрицательного антропо�
генного влияния на компоненты окружающей
среды.

О. Токжанов подчеркнул, что промышленны�
ми предприятиями для проведения природоох�
ранных мероприятий в 2007�09гг. будет предусмо�
трено 20 млрд. тенге. Несмотря на проведение ме�
роприятий по переводу на бездымный режим го�
рения всех сжигающих факелов нефтегазового
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комплекса региона, выбросы в атмосферу от ста�
ционарных источников загрязнения в 2007�09гг.
увеличатся: в 2007г. – до 72,8 тыс.т., в 2008 – до
74,3 тыс., в 2009 – до 76,8 тыс.т., или соответствен�
но 103,2%, 105,3% и 108,9% к уровню 2006г. Это
связано с ростом промышленного производства
на химических предприятиях, вводом в эксплуата�
цию ряда новых производств.

Выбросы от неподвижных источников загряз�
нения также возрастут: в 2007г. – до 187 т., в 2008
до 188 тыс.т., в 2009г. – до 190 тыс.т., или соответ�
ственно 103,6%, 104,2% и 105,3% к уровню 2006г.,
что связано с дальнейшим увеличением количе�
ства автотранспорта в регионе. KZ�today,
15.6.2006г.

– Гибель тюленей и рыбы осетровых пород в
казахстанском секторе Каспия могла быть вызва�
на токсическими выбросами на месторождении
Кашаган. Об этом говорится в отчете Мангистау�
ского областного управления охраны окружаю�
щей среды. «Учитывая морские течения, розу ве�
тров и предположительное время гибели рыбы и
животных, возможным местом гибели можно счи�
тать контрактную территорию «Agip KCO», – го�
ворится в отчете.

В апр. на Каспии произошла массовая гибель
тюленей и рыбы. Число погибших особей состави�
ло 2207 штук осетровых и 337 тюленей. «Судя по
разложившимся останкам осетровых и тюленей,
гибель произошла предположительно 20�25 дней
назад (со дня обнаружения – 29 апр.)», – говорит�
ся в отчете.

Отбор и анализ проб воды в местах обнаруже�
ния погибшей рыбы и тюленей показали превы�
шение содержания продуктов бытовой химии, фе�
нола и нефтепродуктов. В 3�6 раз установлено пре�
вышение ПДК продуктов бытовой химии, фенола
– в 3�6 раз и нефтепродуктов – в 30 раз.

Вместе с тем результаты токсикологического
анализа, проведенного Атырауским филиалом
РГП «Центральная ветеринарная лаборатория»
Минсельхоза, показали, что в тканях погибших
осетровых пестицидов не обнаружено, содержа�
ние солей тяжелых металлов в пределах нормы,
патогенная микрофлора не обнаружена. В отчете
также говорится, что визуальный осмотр выбро�
шенных на берег особей рыбы и животных свиде�
тельствует об отсутствии на них следов от сетей и
других орудий лова. В связи с этим специалисты
не исключают, что причиной гибели могли быть и
инфекционные заболевания среди млекопитаю�
щих и рыбы, хотя лабораторные исследования
бактериологическим и серологическим методами
дали отрицательный результат на возбудителей
особо опасных инфекций. KZ�today, 13.6.2006г.

– С начала 2006г. сотрудники органов внутрен�
них дел выявили 2046 нарушений экологического
законодательства, сообщили в отделе природоох�
ранной полиции МВД РК. По выявленным фак�
там экологических преступлений органами след�
ствия и дознания возбуждено 120 уголовных дел,
из них за незаконную охоту – 32, незаконную по�
рубку деревьев и кустарников – 21, незаконную
добычу водных животных и растений – 57. Окон�
чено расследование 43 дел, из них в суд направле�
но 28 дел. Возбуждено 7 уголовных дел за кражу
леса и 40 уголовных дел за незаконное приобрете�
ние или сбыт рыбы и рыбной продукции.

Сотрудниками подразделений природоохран�

ной полиции составлено 1170 административных
протоколов, из них для рассмотрения в суд напра�
влено 303 административных материала. Наложе�
но административных штрафов на 1 млн. тенге.

У нарушителей было изъято: 191 тонна неза�
конно добытой рыбы, из них 2,9 т. осетровых по�
род, 125 кг. икры, 551 кубометр незаконно загото�
вленного леса, 559 орудий совершения правонару�
шений, из них 96 ед. огнестрельного охотничьего
оружия. KZ�today, 8.6.2006г.

– В Карагандинской обл. в 2005г. общий объем
выбросов вредных веществ в атмосферу составил
1,4 млн.т., что равняется одной трети вредных ве�
ществ, выбрасываемых в целом предприятиями
республики. Об этом на совещании на тему «Эко�
логическая обстановка в области, проблемы охра�
ны окружающей среды и пути их решения» сооб�
щил начальник областного территориального
управления охраны окружающей среды Бауржан
Смагулов.

Загрязненными остаются г.Балхаш, Темиртау и
Караганда. На их долю приходится свыше 80%
всех выбросов в атмосферу. При этом, по словам
Б. Смагулова, в Карагандинской обл. самая низ�
кая ставка выплат за загрязнение окружающей
среды. «За прошлый год 4 тыс. плательщиков вне�
сли в бюджет всего 813, 6 млн. тенге, из которых на
природоохранные мероприятия было затрачено
порядка 200 млн.», – сообщил Б. Смагулов. Он от�
метил, что в этом году планируется сборы увели�
чить до 1,2 млрд. тенге.

Начальник теруправления заметил, что одной
из проблем по�прежнему является состояние
очистных сооружений. «Они находятся в соб�
ственности частных фирм, а те не уделяют дол�
жного внимания, не проводят капитальные ре�
монты. Необходимо поставить вопрос о передаче
очистных сооружений в коммунальную собствен�
ность», – сказал Б. Смагулов.

Не решен вопрос с утилизацией твердых быто�
вых отходов. «Каждый год их скапливается до 1
млн. кубических метров. Решить проблему можно
только строительством мусороперерабатывающе�
го завода», – считает специалист.

Депутат областного маслихата Алмагуль Усеро�
ва в своем докладе отметила, что на одного жителя
области в год приходится 154 кг. различных хими�
ческих соединений. Предприятия области до сих
пор применяют устаревшие технологи, не занима�
ются утилизацией и переработкой отходов произ�
водства.

В свою очередь присутствовавшие на совеща�
нии руководители крупных предприятий утвер�
ждают, что соблюдают законодательство об охране
окружающей среды. Так, директор по производ�
ству АО «Миттал Стил Темиртау» Виктор Щерба
сказал: «На сегодня мы не превышаем норм, уста�
новленных законодательством, но это нас не успо�
каивает, и мы разрабатываем новые программы».
KZ�today, 29.5.2006г.

– Американская газета «Лос�Анджелес Таймс»
публикует репортаж из поселка Бирлестик, распо�
ложенного в районе Аральского моря. Местные
жители постепенно оправляются от полувековой
депрессии – благодаря усилиям казахстанских
властей вода постепенно возвращается в обмелев�
шее море. Некоторые рыбаки, вновь занявшиеся
любимым делом, уже стали получать значитель�
ную прибыль – больше, чем в советские времена.
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К прошлому здесь вообще относятся негативно –
именно коммунистический стиль правления, по
мнению населения, и привел к трагедии Арала.
Из�за недоверия к советской власти местные ры�
баки даже поначалу не ловили запущенную в море
камбалу. Они считали, что эта плоская рыба – му�
тант с военного полигона на острове Возрожде�
ния. KZ�today, 26.5.2006г.

– Интервью Kazakhstan Today с председателем
экологического союза «Табигат» Мэлсом Елеус�
изовым

• Уважаемый Мэлс Хамзаевич, как Вы оцени�
ваете экологическую обстановку Алматы?

В Алматы сложилась неблагоприятная эколо�
гическая обстановка. Загрязненность высокая, вы
сами видите, сколько машин… Отмечается резкий
рост числа легочных заболеваний, раковых забо�
леваний. Фактически нарушается иммунная си�
стема. А для того, чтобы нормализовать ситуацию
в городе, нужно очищать воздух, а для этого
необходимо развивать общественный транспорт,
метро, электрический транспорт, велосипеды,
уменьшать количество автомашин.

В ряде зарубежных стран, когда доходили до
предела (а мы уже дошли), делали так: допустим, в
один день выезжают машины с четными номера�
ми, а в другой день – с нечетными, то есть в два ра�
за сокращается количество машин, выходящих на
улицы.

Но, прежде чем перенимать подобную систему,
нужно наладить работу общественного транспор�
та. Сегодняшнее его состояние – это вакханалия.
Многие линии трамваев, троллейбусов уничтоже�
ны. Автобусов очень мало, поэтому люди старают�
ся ездить на своих машинах, чем переполняют го�
род, и движение транспорта замедляется. А во вре�
мя стоянки идет мощный выброс отравляющих
веществ в атмосферу, то есть это просто газовая
камера. Алматы превращается в большую газовую
камеру.

• Насколько эффективна работа городских
властей по решению данной проблемы?

Городские власти даже дороги не могут постро�
ить нормально. Должна быть мощная программа
по развитию общественного транспорта. Нужно
создать велосипедные дорожки, люди давно бы ез�
дили на велосипедах. Я не вижу, чтобы власти что�
то решали. «ГАЗели» убрали, вместо них китай�
ские автобусы ввели, которые ничем не лучше.
Поэтому я считаю, что ничего не делается.

• Кроме решения транспортной проблемы, ка�
кие еще меры необходимо предпринять?

Вообще единственное спасение Алматы – зеле�
ные насаждения. Если мы вырубим все зеленые
насаждения, мы все завтра умрем. Это раньше ум�
ные люди, такие как генерал Колпаковский, по�
нимали, что нужно высаживать деревья, и заста�
вляли, не просили кого�то, а заставляли высажи�
вать деревья. Все эти крупные деревья посажены
еще теми людьми. Сегодня же идет стремительная
вырубка деревьев в Алматы.

Парки находятся в крайне убогом состоянии.
Вот возьмем парк имени Горького. Раньше это
был прекрасный парк. Там могли проезжать
только обслуживающие машины, а сегодня в
парк въезжают любые машины, стоянку сделали
на его территории. Какой чистый воздух может
быть, когда все машины внутри парка? Это идио�
тизм.

• В связи с началом активной застройки Алма�
ты стали поговаривать, что некоторые парки будут
вообще снесены.

Никто не думает, что парки – это единственное
спасение. Сейчас они хотят только нажиться, обо�
гатиться, а потом куда�нибудь «свалить». Это без�
нравственная политика местных властей.

• Как Вы считаете, строительные работы ухуд�
шают экологическое состояние города?

Я вообще не понимаю, почему такое стремле�
ние весь Казахстан переселить в Алматы. У Алма�
ты есть экологическая ниша, это давно высчитано
учеными: экологический предел Алматы – 700
тыс. чел., больше нельзя было увеличивать город.
Сейчас мы уже до 2 миллионов довели, и еще про�
должается усиленный приток населения. Пока
еще сюда не переселились все владельцы квартир,
а это из всех регионов Казахстана «крутые» люди,
которые покупают квартиры в Алматы. Значитель�
ная часть квартир в новых домах куплена, но не за�
селена. Соответственно, численность населения
будет увеличиваться, проблемы – возрастать. Ког�
да начнут люди в обмороки падать, тогда, видимо,
будет что�то предприниматься. В 1957г. в Алматы
проводился замер содержания кислорода в атмо�
сфере, и он составлял 21%, сейчас – 17%, а при
16% наступает горная болезнь… Альпинисты, ко�
торые забираются на высокие пики, страдают этой
болезнью, если у них нет кислородной маски. KZ�
today, 24.5.2006г.

– В прошлом и тек.г. в Казахстане построено,
отремонтировано и усилено свыше 640 км. защит�
ных дамб. Об этом сегодня в ходе правительствен�
ного часа в парламенте сообщил министр по чрез�
вычайным ситуациям Шалбай Кулмаханов. Вы�
полнены дноуглубительные и русловыпрямитель�
ные работы на 130 км. Глава МЧС РК отметил, что
основное внимание было обращено на ежегодные
проблемы с весенними паводками в южных регио�
нах страны. «Четкое межведомственное взаимо�
действие заинтересованных центральных и мест�
ных исполнительных органов при общей коорди�
нации МЧС РК позволило в тек.г. обеспечить бе�
зопасный пропуск паводковых вод по руслу реки
Сырдарьи. 33 дней спасатели МЧС РК взрывали
ледяные заторы и оказывали помощь населению,
они прошли от Туркестана до Аральского моря», –
сказал Ш. Кулмаханов.

Он также отметил, что «паводковая обстановка
в 2005�06гг. была не менее тяжелой, чем в пред.г.».
«Объем сброса воды из Шардаринского водохра�
нилища в низовья в этом году был на 800
млн.куб.м. больше, чем в прошлом году», – сказал
министр. KZ�today, 22.5.2006г.

– В Казахстане, вопреки запрету на сжигание
газа в факелах, утилизируется только 15% попут�
ного газа при добыче углеводородов. Об этом се�
годня на брифинге журналистам заявил министр
охраны окружающей среды РК Нурлан Искаков.
Сжигание газа в факелах – это большая проблема,
но работа ведется. «В ближайшее время выдача
разрешений или проведение экспертизы без ути�
лизации попутного газа будет запрещаться. Мы
будем выдавать разрешения только в том случае,
если предприятия начнут утилизировать попут�
ный газ, не сжигая его в факелах», – отметил глава
МООС.

Процент невелик, он составляет всего 15% ути�
лизации. В следующем году мы заставим все пред�

251 Ýêîëîãèÿwww.kazakhstan.polpred.ru



приятия полностью утилизировать попутный газ»,
– заявил Н. Искаков. В дек. 2004г. в Казахстане
введен запрет на разработку нефтегазовых место�
рождений без утилизации попутного газа и на его
сжигание в факелах. KZ�today, 17.5.2006г.

– По предварительным итогам расследования,
причина гибели тюленей и птиц на шельфе Ка�
спийского моря в Мангистауской обл. «не какая�
нибудь чума или болезнь, это воздействие разве�
дочного бурения на шельфе Каспийского моря».
Об этом заявил министр охраны окружающей сре�
ды РК Нурлан Искаков.

Министерство ждет анализов. «Приказом ми�
нистра экологии и министра сельского хозяйства
создана и работает там специальная группа уче�
ных. Сейчас в акватории, где это произошло, на�
правлено судно и российские ученые», – отметил
он. «Я думаю, в ближайшее время будут обнародо�
ваны первые результаты исследования», – подчер�
кнул глава МООС.

«В любом случае главное сейчас – это ужесточе�
ние экологических требований на Каспийском мо�
ре. Принципиальная позиция нашего министер�
ства – это нулевой сброс, то есть никаких вод, ни
буровых растворов не должно скидываться в мо�
ре», – сказал министр. «Есть закон «О нефти», ст.
36, в которой говорится, что размещение любых
отходов на дне моря или сброс в море запрещен», –
напомнил он. В 2005г. МООС оштрафовал кру�
пные нефтяные компании на 10 млрд. тенге.

Впервые погибшая рыба была обнаружена 29
апр. 2006г. во время облета пограничниками ре�
гионального управления «Батыс». Согласно
справке отдела рыбной инспекции по Мангистау�
ской обл., предоставленной в областную прокура�
туру, по данному факту Актауской природоохран�
ной прокуратурой возбуждено уголовное дело по
ст. 289 Уголовного кодекса РК (нарушение правил
охраны животного мира.

Создана следственная группа из числа работ�
ников природоохранной прокуратуры и отдела
водной полиции департамента внутренних дел
области под руководством Актауской природоох�
ранной прокуратуры. Назначена судебно�ихтио�
логическая и судебно�химическая экспертиза.
Предварительный ущерб от массовой гибели тю�
леней и рыбы осетровых пород на Каспии, по ин�
формации областной прокуратуры, составил 38
млн. тенге. KZ�today, 17.5.2006г.

ÌÅÒÀËËÓÐÃÈß, ÃÎÐÍÎÄÎÁÛ×À
– Казахстанский медный гигант Казахмыс со�

общил, что бывший глава компании Юн Кю Ча
продал свою долю в 4,5% за 494 млн.долл., что в за�
явлении Казахмыса говорится. Ча продал 21,06
млн. акций, остававшиеся у него после ухода с по�
ста главы компании, институциональным инве�
сторам. Он покинул свой пост в сентябре пред.г., а
компанию возглавил бывший финдиректор Олег
Новачук. Председателю совета директоров Казах�
мыса Владимиру Киму принадлежит 44,5% акций.
Бумаги Казахмыса входят в расчет индекса Лон�
донской фондовой биржи. Рейтер, 11.4.2007г.

– Немецкий концерн ThyssenKrupp планирует
построить предприятие по выпуску металлическо�
го кремния годовой мощностью 25 тыс.т. в Казах�
стане; его ввод намечен на 2008г.

Thyssen�Krupp Mannex, дочерняя фирма ком�
пании ThyssenKrupp Services, поставит оборудова�

ние и окажет необходимую техническую помощь
компании Silicum Kazakhstan LLP, осуществляю�
щей строительство завода. Поставки оборудова�
ния и материалов должны быть завершены до кон�
ца тек.г. Общие расходы по проекту составят 60
млн. евро (77,67 млн.долл.).

Руководство ThyssenKrupp не сообщает о гра�
фике реализации проекта. По информации одного
из источников, в марте следующего года предпо�
лагается ввести в эксплуатацию печь, рассчитан�
ную на 27 тыс. кВА, и вторую аналогичной мощ�
ности – в мае.

Продуценты металлического кремния испыты�
вают большие трудности ввиду резкого удорожа�
ния электроэнергии. В Норвегии компании Fesil и
Elkem в 2006г. частично сократили его выпуск. Ис�
панская Ferroatlantica регулярно (с янв.�март) от�
ключает свои печи во Франции с целью ослабить
давление на издержки. В этой связи аналитики по�
лагают, что, если казахстанская сторона сможет
обеспечить поставки электроэнергии на новое
предприятие по низким ценам, это будет его ос�
новным преимуществом.

В середине фев. 2007г. цены на металлический
кремний в Европе составляли 1450�1500 евро
(1883�1974 долл.) за 1 т., франко�склад в Роттерда�
ме против 1480�1520 евро в дек. 2006г. и 1330�1350
евро (уровень, считавшийся до сих пор пиковым)
в апр. 2005г. БИКИ, 5.4.2007г.

– Правительство Казахстана намерено продать
физическим лицам 0,8% акций из госпакета в ме�
таллургическом холдинге Eurasian Natural Resour�
ces Corporation (ENRC ), сказал премьер�министр
Карим Масимов. Правительству Казахстана при�
надлежит 24,8% ENRC. «Поручаю вам (министру
финансов Наталье Коржовой) подготовить к про�
даже находящиеся в госсобственности, подчер�
кну, для физических лиц – граждан Казахстана,
0,8% акций в ENRC», – сказал Масимов на сове�
щании правительства. Других деталей Масимов не
сообщил. Ранее ENRC заявляла о планах IPO в
Лондоне, но не сообщала конкретной даты.

ENRC со штаб�квартирой в Лондоне – верти�
кально интегрированный холдинг, объединяю�
щий крупные казахстанские металлургические и
горнодобывающие предприятия, ранее входившие
в Евразийскую промышленную ассоциацию. Хол�
динг через компанию EKH подконтролен мил�
лиардерам – по версии американского журнала
Forbes – Александру Машкевичу, Алиджану
Ибрагимову и Патоху Шодиеву. Совладелец мед�
ного монополиста Казахмыс Владимир Ким дого�
ворился об опционе на 25% акций EKH, то есть
18,8% всего ENRC. Рейтер, 31.3.2007г.

– На мировом рынке золота в марте начался
новый подъем цен. Средний лондонский фиксинг
золота за фев. 2007г. – 664,75 долл., за прошедшие
дни марта – 654,25 долл., а за 28 марта – 666,75
долл. за унцию. Средняя цена золота за I кв. 2007г.
составила 649,44 долл. за унцию.

Золото сейчас демонстрирует позитивную ди�
намику, учитывая, что спрос на этот металл подо�
гревает накаляющаяся ситуация вокруг Ирана.
Другими позитивными факторами для рынка зо�
лота стало ослабление доллара и последний рост
цен на нефть. Большинство аналитиков ожидает
увидеть цену золота на уровне 700 долл. в связи со
снижением темпов экономического развития
США и проблемами, возникшими в ипотечном
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секторе США. Выпуск аффинированного золота в
Казахстане в янв.�фев. 2007г. составил 1,265 т., что
на 5,1% меньше, чем в аналогичном периоде
пред.г.

В тек.г. средняя цена золота будет рекордной
для последних лет, считает управляющий дирек�
тор Нью�Йоркской аналитической группы CPM
Джефри М. Кристиан (Jeffrey M. Christian). Этот
прогноз резко отличается от прежнего. KZ�today,
29.3.2007г.

– В Караганде (Казахстан) построят завод по
производству металлического кремния. Решение
было принято на совещании в правительстве.
Аким Карагандинской обл. Нурлан Нигматулин
заявил, что открытие подобного производства
можно будет считать прорывным проектом регио�
на, которые традиционно считается металлургиче�
ской кузнецой страны. Акимат (администрация)
области уже выделил земельный участок для стро�
ительства завода. Проектная мощность производ�
ства – 25 000 т. кремния в год. В дальнейшем пла�
нируется также строительство завода по производ�
ству поликристаллического кремния.

Глава правительства Карим Масимов, подводя
итоги совещания, подчеркнул, что «принципиаль�
ное решение по строительству завода в Караган�
динской обл. принято». По словам Масимова, это
один из первых прорывных проектов страны, ко�
торый необходимо активно развивать и поддержи�
вать. ИА Regnum, 27.3.2007г.

– Сегодня в правительстве на совещании под
председательством премьер�министра республики
Карима Масимова обсуждалось строительство в
Карагандинской обл. завода по производству ме�
таллического кремния, сообщили в пресс�службе
главы правительства.

В ходе заседания аким Карагандинской обл.
Нурлан Нигматулин сообщил, что для строитель�
ства предприятия в Бухар�Жырауском районе вы�
делено 110 га земли, еще 300 га земли в том же ра�
йоне готовится к передаче. Предполагаемая мощ�
ность завода – 25 тыс.т. в год. После завершения
технико�экономического расчета и научных обос�
нований в регионе планируется строительство за�
вода по производству поликристаллического
кремния с проектной мощностью 2 тыс.т. в год.

К. Масимов, подводя итоги совещания, подчер�
кнул, что «принципиальное решение по строитель�
ству завода в Карагандинской обл. принято». Он
отметил, что «это один из первых прорывных про�
ектов, который необходимо развивать активно»,
сообщили в пресс�службе. KZ�today, 26.3.2007г.

– Депутаты жогорку кенеша (парламента)
Кыргызстана приняли сегодня в первом чтении
закон, в котором соглашение о разработке золото�
рудного месторождения Кумтор признается не
имеющим юридической силы. Законопроект «О
приведении в соответствие с законодательством
Кыргызской Республики некоторых вопросов раз�
работки и добычи золоторудных месторождений»
подготовлен группой депутатов.

Согласно принятому проекту закона, генераль�
ное соглашение о месторождении Кумтор, заклю�
ченное в дек. 1992г. между правительством КР, го�
сударственным предприятием «Кыргызалтын» и
канадской корпорацией «Камеко Корпорейшн»,
не имеет юридической силы, так как оно не было
ратифицировано парламентом. В связи с этим де�
путаты предлагают пересмотреть все документы

по месторождению Кумтор, подписанные на базе
генерального соглашения от 1992г.

Законопроект также предусматривает создание
государственной корпорации по разработке и до�
быче золота. При этом парламентарии Кыргызста�
на предлагают передать золоторудные месторож�
дения Кумтор, Джеруй, Талдыбулак Левобереж�
ный и другие месторождения на баланс вновь соз�
данной государственной корпорации.

Правительство республики добивается приня�
тия генерального соглашения, концессионного
договора и закона «О Кумторе», которые позволи�
ли бы вести разработку золоторудного месторож�
дения на выгодных для Кыргызстана условиях.
KZ�today, 26.3.2007г.

– На мировом рынке никеля царит спекулятив�
ный ажиотаж. Среднемесячная цена наличного
металла с немедленной поставкой на Лондонскую
биржу металлов (LME) в феврале составляла 41
184 долл., в среднем за прошедшие дни марта ко�
тировки поднялись до 46 266 долл., а 19 марта – до
50 345 долл. за 1 т.

При этом запасы никеля на контролируемых
LME складах снизились за прошедший месяц с 3,9
тыс. до 3,6 тыс.т., то есть склады пустые, что весь�
ма нервирует мировой рынок никеля. Особо отме�
тим, что средняя цена никеля в фев. 2006г. соста�
вляла 14 978 долл. за 1 т., то есть за год металл по�
дорожал втрое.

Рынок никеля продолжают разогревать спеку�
лянты и опасения производителей нержавеющей
стали по поводу возможного усиления дефицита
этого металла. Провоцируют ажиотаж и чрезвы�
чайно низкие складские запасы никеля. Поэтому
высокие цены на никель пока сохранятся. Трейде�
ры отмечают практически полное отсутствие ре�
альной торговли никелем. Даже в то время, когда
падали фондовые рынки и дешевели другие метал�
лы, никель продолжал стабильно дорожать. KZ�
today, 20.3.2007г.

– По оценке Международной группы по изуче�
нию рынков свинца и цинка (ILZSG), общее про�
изводство рафинированного цинка в мире в
пред.г. достигло 10,7 млн.т. против 10,1 млн.т. в
2005г. В 2006г. мировая добыча цинка из руд соста�
вила 10,4 млн.т., что на 7,3% больше, чем в пред.г.
Причем в Китае была добыта четверть этого коли�
чества.

Потребление цинка в мире в 2006г. возросло до
11,03 млн.т., и в этом году оно увеличится на 2,6%,
прогнозирует ILZSG. Спрос на цинк со стороны
Китая в пред.г. составил 2,85 млн.т., достигнув
трети всего мирового потребления. Уточним, что
спрос на цинк в Китае в 2,6 раза выше, чем в
США, причем он может увеличиваться еще –
главным образом за счет потребностей строитель�
ной индустрии. KZ�today, 17.3.2007г.

– Евразийский банк развития (ЕАБР) получил
награду Euromoney за участие в проекте по финан�
сированию разработки месторождения хромито�
вых руд «Восход» в Актюбинской обл. Республики
Казахстан. Об этом сообщила представитель
ЕАБР Елена Серебренникова.

В дек. 2006г. ЕАБР совместно с германскими
банками WestLB AG и Bayerische Hypo� und Ve�
reinsbank AG подписали соглашение с компанией
«Ориель�Восход» о предоставлении ей кредита в
120 млн.долл. на разработку месторождения «Вос�
ход». Сумма финансирования со стороны ЕАБР
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составляет 60 млн.долл. сроком на десять лет. В
ходе конкурса «Лучшая сделка года», организо�
ванного журналом Project Finance, этот проект
был признан одной из лучших сделок в области
проектного финансирования в Европе в 2006г. По
его итогам, проект «Восход» был назван победите�
лем в номинации «Лучшая европейская горноруд�
ная сделка».

На состоявшейся в Лондоне ежегодной цере�
монии награждения победителей конкурса, пре�
мии получили организаторы этой сделки. Награда
ЕАБР была вручена председателю правления бан�
ка Игорю Финогенову. «Для нас большая честь
получить награду за нашу первую сделку на меж�
дународном финансовом рынке. Мы уверены, что
этот наш первый шаг станет основой для долгос�
рочных и взаимовыгодных отношений как с ком�
панией «Ориель�Восход», так и с нашими партне�
рами по сделке, т.к. наши совместные усилия на�
правлены на развитие экономики Центрально�
азиатского региона», – цитирует Елена Серебрен�
никова Игоря Финогенова.

Она отметила, что критерии, по которым орга�
низаторы конкурса отбирали победителей, вклю�
чали инновационный характер финансовой сдел�
ки, сроки ее заключения, а также уровень рисков.
Оценивая проект по разработке месторождения
«Восход», эксперты, в частности, подчеркнули,
что это одна из первых многосторонних сделок по
проектному финансированию месторождений
хрома. Она была заключена в кротчайшие для гор�
норудной промышленности сроки. Организаторы
конкурса констатировали в качестве преимуществ
этого проекта высокое качество руды, особенно�
сти ее залегания, позволяющие применять низко�
затратные способы добычи, простоту всего цикла
перевозки и переработки руды на основе испытан�
ных технологий, а также гарантированный сбыт
добываемого сырья. Одновременно было отмече�
но, что после освоения на месторождении «Вос�
ход» будет ежегодно добываться 900 тыс.т. хроми�
тов, и оно войдет в тройку крупнейших в мире по�
ставщиков руды хрома, необходимого для произ�
водства нержавеющей стали. Успешная реализа�
ция проекта приведет к положительному эффекту
для развития экономик России и Казахстана, рос�
ту их взаимного товарооборота, расширению вза�
имных инвестиций, послужит развитию интегра�
ции между двумя странами.

Журнал Project Finance входит в авторитетную
издательскую группу Euromoney. Специализиру�
ется на публикации информации по проектному
финансированию, освещает последние достиже�
ния в области инфраструктурного финансирова�
ния, дает глобальный анализ проектов в этой
области. ИА Regnum, 12.3.2007г.

– Компания Eurasia Gold, добывающая золото в
Казахстане, предложит допэмиссию акций на Лон�
донской фондовой бирже, чтобы профинансиро�
вать покупку медного месторождения в Киргизии
и серебряного – в Таджикистане, сообщила ком�
пания в понедельник. Контрольный пакет акций
Eurasia Gold принадлежит казахстанской семье
Мукашевых. 25% акций принадлежит российско�
му предпринимателю Виктору Вексельбергу. Eura�
sia Gold не сообщила, какую долю она предложит в
Лондоне и какую сумму рассчитывает выручить.

В сообщении компании говорится, что она на�
мерена приобрести у своих совладельцев – семьи

Мукашевых – месторождение золота и меди Бо�
зымчак, расположенное в Киргизии и месторож�
дение серебра Акджилга, расположенное в Таджи�
кистане, за 167,8 млн.долл. Покупка будет профи�
нансирована за счет выпуска акций. «Ожидается,
что глобальное размещение будет завершено в
марте 2007 года», – говорится в сообщении. Лид�
менеджерами сделки назначены Nomura Interna�
tional и Уралсиб. Сейчас акции компании торгу�
ются на бирже Торонто. Рейтер, 26.2.2007г.

– В центре Алма�атинской обл. – Талдыкорга�
не, с участием акима (главы областной админи�
страции) Серика Умбетова состоялся запуск но�
вой автоматизированной линии по производству
всех типов оцинкованных металлических опор для
линий электропередач напряжением 35�1150 кв.
(киловольт), которая будет соответствовать меж�
дународным стандартам качества на территории
СНГ.

По информации компании по Управлению
электрическими сетями (АО Kegoc) и на заводе
ТОО «ТК Метакон», где налажен выпуск данной
линии, это производство позволит выпускать до�
полнительно 800�900 т. оцинкованных металло�
конструкций в месяц. Производительность дей�
ствующей линии составляет 500�600 т. в месяц.

Применение оцинкованных металлических
опор по сравнению с железобетонными значи�
тельно увеличивает срок эксплуатации линии
электропередач и надежность их работы. Вводи�
мая в эксплуатацию линия позволяет производить
оцинкованные металлоконструкции любой слож�
ности для других отраслей промышленности (те�
лекоммуникации, морские порты, мостовые со�
оружения) для строительства объектов в тяжелых
климатических условиях. Потребность в металли�
ческих опорах только для строительства ВЛ�500
кв. в Казахстане в 2007�10гг. составит 49 тыс.т.
Значительно увеличивается потребность в оцин�
кованных металлоконструкциях в Центральноази�
атском регионе, в связи с необходимостью строи�
тельства линий электропередач для выдачи мощ�
ности строящихся гидроэлектростанций.

Запуск собственного производства по выпуску
всех типов оцинкованных металлических опор для
линий электропередач является частью большого
проекта, цель которого – обеспечение энергонеза�
висимости Казахстана. Стоимость производствен�
ных линий составила 400 000 долл. На территории
СНГ аналогичную по качеству продукцию выпуска�
ет Домодедовский завод металлических конструк�
ций «Метако» в России. ИА Regnum, 22.2.2007г.

– Цены на феррохром продолжают поднимать�
ся из�за высокого спроса со стороны китайских
производителей нержавеющей стали. Объём ки�
тайского экспорта нержавеющей стали увеличил�
ся по итогам 2006г. на 37%, или до 852 тыс.т., в то
время как объём импорта уменьшился на 20%, или
до 2,4 млн.т. В 2008г. в КНР прогнозируется рост
выплавки нержавеющей стали до 6 млн.т. Компа�
ния «Казхром» ставит перед собой задачу уже в
ближайшие годы стать компанией номер один в
мире по добыче хромовой руды. Учитывая очень
хорошую сырьевую базу, высокую техническую
подготовленность специалистов, эта задача вы�
полнима. Прогнозные запасы Донского ГОКа,
входящего в состав «Казхрома», оцениваются в
700�800 млн.т. хромовой руды. По прогнозам ана�
литиков журнала Меtall Bulletin, в перспективе в
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хромовой отрасли будут доминировать только две
страны – ЮАР и Казахстан. В РК спрос на фер�
росплавы невелик, поэтому 90% продукции ком�
пании экспортируется в дальнее зарубежье (США,
Китай, Европу). За янв.�окт. пред.г. в США ввезе�
но из Казахстана 150 тыс.т. феррохрома. KZ�today,
14.2.2007г.

– На мировом рынке цинка развились попере�
менные ценовые колебания. Цена наличного ме�
талла на LME за янв. составляла 3786 долл., затем
шло снижение, и средняя цена за прошедшие дни
фев. опустилась до 3198 долл., а 9 фев. – до 3134
долл. за тонну. Всё же за пред.г. цинк подорожал
вдвое: если в янв. 2006г. средняя цена составляла
2090 долл., то в дек. поднялась до 4405 долл. за
тонну. Запасы цинка на складах, которые отсле�
живает Лондонская биржа металлов (LME), уве�
личились за последний месяц с 93 до 98 тыс.т. KZ�
today, 10.2.2007г.

– Правительство Казахстана намерено увели�
чить долю казахстанского участия в недропользо�
вании. Об этом говорится в программе правитель�
ства на 2007�09гг. «Будут выработаны действенные
меры по увеличению доли участия отечественных
производителей в контрактах на недропользова�
ние», – говорится в программе. Отмечается также,
что будет усилена «работа по выполнению обяза�
тельств недропользователей по обучению казах�
станских специалистов». «Развитие казахстанско�
го сервисного рынка в недропользовании станет
одним из самых важных направлений в индустри�
ально�инновационной политике страны», – под�
чёркивается в документе.

Наряду с этим «будет осуществляться жёсткий
контроль за выполнением контрактных обяза�
тельств по рациональному и комплексному ис�
пользованию недр». «Здесь на первый план выдви�
гаются вопросы обеспечения комплексного мони�
торинга недропользования со стороны компетент�
ного органа в тесном взаимодействии с централь�
ными и местными исполнительными органами, в
т.ч. исполнение обязательств недропользователей
по выделению средств на социальные инфра�
структурные проекты», – говорится в программе
правительства. KZ�today, 9.2.2007г.

– Правительство Казахстана определило стар�
товые размеры подписных бонусов – разовых пла�
тежей за право недропользования, – привязав их к
рыночной цене сырья. Постановление правитель�
ства «Об определении стартовых размеров под�
писных бонусов» опубликовано во вторник в офи�
циальной газете «Казахстанская правда»
(www.kazpravda.kz). Согласно постановлению,
стартовый размер бонусов по нефтегазовым и гор�
норудным контрактам на добычу, и совмещенным
контрактам на разведку и добычу привязан к стои�
мости запасов месторождений, рассчитанной «по
биржевой цене, установленной на международной
(Лондонской) бирже».

Бонусы, которые фактически выплачиваются
при заключении контрактов, могут быть выше
стартовых размеров и являются одним из параме�
тров, по которому компании�соискатели лицен�
зий могут конкурировать друг с другом. Казахстан
рассчитывает в ближайшие годы привлечь кру�
пные иностранные компании к освоению целого
ряда нефтегазовых месторождений на шельфе Ка�
спия и увеличить нефтедобычу до 150 млн.т. в год
к 2015г. с нынешних 64 млн. Рейтер, 30.1.2007г.

– В 2007г. Казахстан планирует добыть 7 тыс.т.
урана. Об этом сегодня на заседании коллегии
минэнерго и минеральных ресурсов РК сообщил
министр энергетики Бахтыкожа Измухамбетов. «В
2007г. планируется добыть 6937 т. урана, что на
31% выше показателей 2006г.», – сказал Б. Изму�
хамбетов. В пред.г. в РК было добыто 5279 т. ура�
на, что выше показателя 2005г. на 21%.

Глава АО «НАК «Казатомпром» Мухтар Джа�
кишев напомнил, что к 2010г. республика плани�
рует выйти на объем добычи урана 18 тыс.т. еже�
годно, что составит 30% от общемировой добычи.
Он считает, что в добыче и переработке урана ос�
новным приоритетом Казахстана является сотруд�
ничество с Россией, Китаем (который в ближай�
шие несколько лет намерен ввести в действие по�
рядка 30 атомных реакторов), Японией, Франци�
ей, а также США и Канадой, на рынок которых к
2015г. «Казатомпром» намерен поставлять до 1200
т. урана. KZ�today, 18.1.2007г.

– За последние 2г. минэнерго и минеральных
ресурсов отозвало 46 лицензий на право недро�
пользования. Об этом сегодня в ходе заседания
коллегии МЭМРа сообщил глава ведомства Бах�
тыкожа Измухамбетов.

«В 2005�06гг. по результатам анализа выполне�
ния недропользователями контрактных обяза�
тельств и лицензионных условий министерством
было направлено 145 предупреждений, приоста�
новлено действие 156 лицензий и контрактов,
отозвано 46 лицензий, признаны утратившими си�
лу 26 лицензий и расторгнуто 28 контрактов», –
сообщил министр.

Б. Измухамбетов сообщил, что по итогам кон�
курсов, состоявшихся в 2006г., поступления в бю�
джет по статье «подписной бонус», в случае заклю�
чения соответствующих контрактов на недрополь�
зование, могут составить 690 млн.долл., по статье
«социальное развитие регионов» – 500 млн.долл.,
по статье «фонд Астаны» – 120 млн.долл.

Глава министерства уточнил, что в 2006г. его
ведомством был объявлен открытый конкурс на
получение прав недропользования по 111 объек�
там, в т.ч. по углеводородному сырью – по 23
объектам, по твердым полезным ископаемым – по
64, по подземным водам – по 24 объектам. По ито�
гам конкурса принято решение о признании поб�
едителей по 83 объектам недропользования, в т.ч.
по углеводородам – по 21 объекту, по твердым по�
лезным ископаемым – 50, подземным водам и ле�
чебным грязям – 12. Получено разрешений на раз�
ведку по 26 объектам, на разведку и добычу – по
39, на добычу – по 18. KZ�today, 18.1.2007г.

– Объем инвестиций в недропользование в Ка�
захстане в пред.г., по оперативным данным, соста�
вил 14,8 млрд.долл. против 12,6 млрд.долл. в
2005г., сообщила пресс�служба минэнерго и мине�
ральных ресурсов. Доля иноинвестиций осталась
на уровне 80%. При этом 83% от всего общего
объема инвестиций в недропользование пришлось
на добычу полезных ископаемых. Приоритетом
для инвестирования остаются объекты углеводо�
родного сырья, их доля сохраняется на уровне 80%
от общего объема инвестиций. Рейтер, 18.1.2007г.

– На мировом рынке металлического хрома в
IV кв. 2006г. несколько увеличилось предложение
и наблюдалось ослабление спроса под действием
сезонных факторов, что привело к снижению его
цен. По данным журнала Metal Bulletin, в конце III
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кв. 2006г. на западноевропейском рынке цены
алюмотермического хрома (чистотой 99%, фран�
ко�склад в Роттердаме) составляли (тыс.долл/т)
6,6�6,9, в конце окт. – 6,5�6,8, в середине нояб. –
6,3�6,5.

Спрос на хром в III кв. 2006г. был активным со
стороны таких потребителей, как АРКП и проду�
центы оборудования для нефтеперерабатывающей
промышленности.

Отмечают, что большинство английских потре�
бителей были обеспечены поставками металличе�
ского хрома до конца 2006г. по долгосрочным кон�
трактам.

На рынке разовых сделок уровень деловой ак�
тивности заметно снизился и установилась пони�
жательная динамика цен на металлический хром
вслед за ослаблением цен хромитов. В результате
цены хромитов в окт.�нояб. 2006г. были несколько
ниже, чем в летние месяцы.

Цены на хромиты у ведущих продуцентов – Ка�
захстана, России и Турции являются основным
фактором при определении цен на алюмотермиче�
ский хром. В КНР складские запасы хрома в IV кв.
2006г. находились на сравнительно высоком уров�
не. Спрос на феррохром со стороны стальных ком�
паний несколько снизился. БИКИ, 13.1.2007г.

– ТОО «Совместное предприятие «Бекпак Да�
ла» добыло в 2006г. на руднике «Акдала» в Южно�
Казахстанской обл. Казахстана 1 тыс.т. урана про�
тив 726 т. в 2005г., сообщили в пресс�службе на�
циональной атомной компании «Казатомпром».
Впервые в мире такой объем продукта добыт на
одном руднике методом подземно�скважинного
выщелачивания в течение 1г. ТОО «Бетпак Дала»
образовано в 2004г., учредители ТОО – канадская
компания Urasia Energy и НАК «Казатомпром» на
паритетных началах. Общие запасы и ресурсы ме�
сторождения оцениваются в 14 тыс.т. урана. В пла�
нах СП «Бетпак Дала» к 2011г. выйти на полную
производственную мощность в 3 тыс.т. урана в год
с учетом мощности строящегося нового рудника
на участке Южный Инкай.

НАК «Казатомпром» является национальным
оператором Казахстана по экспорту�импорту ура�
на и других материалов двойного назначения.
100% акций компании принадлежит государству в
лице министерства энергетики и минеральных ре�
сурсов Казахстана. Запасы урановых месторожде�
ний Казахстана составляют 1,5 млн.т., из которых
1,3 млн.т. урана пригодны для извлечения мето�
дом скважинно�подземного выщелачивания. В
состав компании входят ТОО «Горнорудная ком�
пания», АО «Волковгеология», АО «Ульбинский
металлургический завод», ТОО «МАЭК�Казатом�
пром», ТОО «Институт высоких технологий», Ка�
захстанский ядерный университет, Учебно�мето�
дический центр «Геотехнология». НАК «Казатом�
пром» имеет доли участия в совместных предпри�
ятиях по добыче урана «Инкай» с канадской ком�
панией Cameco, «Катко» с французской компани�
ей Areva, «Заречное» с российскими компаниями
«Техснабэкспорт» и «Атомредметзолото», а также
совместное предприятие по изготовлению ядер�
ного топлива «УКР ТВС» с российскими и укра�
инскими партнерами. «Казатомпром» добывает
порядка 4 тыс.т. урана в год. Прайм�ТАСС,
25.12.2006г.

– Вечером 22 дек. 2006г. на руднике по добыче
урана «Акдала» ТОО «Совместное предприятие

(СП) «Бетпак Дала» в Созакском районе Южно�
Казахстанской обл. добыта 1000 т. урана. Впервые
в мире такой объем продукта добыт на одном руд�
нике методом подземно�скважинного выщелачи�
вания в течение одного года. Об этом агентству со�
общили в пресс�службе АО «НАК «Казатомпром».

Запуск рудника осуществляется в рамках про�
граммы НАК «Казатомпром» по обеспечению по�
требностей мирового рынка в урановом сырье пу�
тем увеличения добычи урана до 15 тыс.т. к 2010г.

Утвержденный производственный план – 900
т. урана – был выполнен 25 нояб. 2006г. «Это ре�
зультат работы всего коллектива СП «Бетпак Да�
ла» под руководством гендиректора Рифата Ризое�
ва. Каждый работник рудника внес свой посиль�
ный вклад в выполнение цели – 1000 т. урана в
2006г. У нас далеко идущие планы – мы хотим
войти в тройку лучших уранодобывающих пред�
приятий Республики Казахстан», � сказал дирек�
тор рудника Бауыржан Бердалиев.

Промышленная добыча урана началась на руд�
нике «Акдала» в 2004г., и уже в 2005�м она соста�
вила 726 т. Общие запасы и ресурсы месторожде�
ния оцениваются в 14 тыс.т. урана. В планах СП
«Бетпак Дала» – к 2011г. выйти на полную произ�
водственную мощность в 3 тыс.т. урана в год с уче�
том мощности строящегося рудника на участке
Южный Инкай.

ТОО «Бетпак Дала» образовано в 2004г. Учре�
дители ТОО – канадская компания Urasia Energy и
казахстанское АО «НАК «Казатомпром». KZ�to�
day, 25.12.2006г.

– Евразийская промышленная ассоциация
(ЕПА) реорганизуется в холдинговую компанию
Eurasian Natural Resources Corporation (ENRC).
«Сегодня объявлено о создании Eurasian Natural
Resources Corporation как холдинговой компании,
объединившей ряд казахстанских активов метал�
лургической и горнодобывающей компании, ра�
нее известной под названием «Евразийская про�
мышленная ассоциация», – говорится в пресс� ре�
лизе ENRC. ENRC зарегистрирована в Велико�
британии, имеет штаб�квартиру в Лондоне.

Холдинговая компания консолидировала акти�
вы АО «ТНК «Казхром», АО «Алюминий Казах�
стана», АО «Казахстанский электролизный за�
вод», АО «Жайремский горно�обогатительный
комбинат», АО «Соколовско�Сарбайское горно�
обогатительное производственное объединение»
(ССГПО), АО «Евроазиатская энергетическая
корпорация», а также ENRC Logistics и ENRC
Marketing & Sales. «ENRC обеспечивает 5% ВВП
Казахстана и является третьим по величине произ�
водителем ферросплавов, мировым лидером в
сфере добычи и обработки железной руды, постав�
щиком двух пятых производимого в мире галлия, а
также ведущим производителем концентратов
глиноземов и марганца. Группа обладает четвер�
тью мировых запасов хрома и является крупней�
шим в Казахстане поставщиком энергии», – отме�
чается в пресс�релизе.

«Создание ENRC – это важнейший этап в реа�
лизации масштабной стратегии компании, напра�
вленной на создание диверсифицированного ме�
таллургического и горнодобывающего холдинга,
оптимизацию качества продукции и услуг заказ�
чикам, формирование международной репутации,
а также на повышение прозрачности и совершен�
ствование корпоративного управления», – гово�
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рится в сообщении. Согласно пресс�релизу, годо�
вые продажи группы превышают 3 млрд.долл. Ге�
неральным директором ENRC назначен Йоханнес
Ситтард (Johannes Sittard). ENRC – частная ком�
пания, одним из ее акционеров является прави�
тельство Казахстана. Интерфакс, 20.12.2006г.

– Eurasian Natural Resources Corporation
(ENRC) привлекает синдицированный предэк�
спортный кредит на 1 млрд.долл. сроком на 5 лет,
говорится в сообщении компании. Ведущими ор�
ганизаторами сделки назначены ABN Amro Bank
N.V., Barclays Capital и Deutsche Bank AG. Заем�
щиком выступает ENRC Marketing AG, гарантии
по кредиту предоставит «Транснациональная кор�
порация «Казхром». «Кредит обеспечен экспорт�
ной выручкой от продажи ферросплавов, произве�
денных компанией «Казхром» и реализуемых
группе иностранных покупателей компанией
ENRC Marketing», – уточняется в сообщении.
Синдикация кредита начнется в янв. 2007г. При�
влеченные средства будут направлены на финан�
сирование текущей деятельности компании, в т.ч.
для инвестиций в основные средства и финанси�
рования стратегического плана развития группы.

«Мы довольны подписанием предэкспортного
синдицированного кредита объемом 1 млрд.долл.
Это событие является важным этапом в продол�
жающейся программе реструктуризации ENRC и
демонстрирует рост репутации группы в междуна�
родных банковских кругах как одной из лидирую�
щих мировых компаний в металлургической и
горнодобывающей отраслях», – приводятся в со�
общении слова гендиректора ENRC Йоханнеса
Ситтарда (Johannes Sittard). ENRC является пол�
ностью интегрированной группой в сфере добычи
и обогащения полезных ископаемых с собствен�
ными энергетическими и транспортными пред�
приятиями. В 2005г. продажи ENRC превысили 3
млрд.долл. ENRC Marketing – специализирован�
ное подразделение группы по продажам и марке�
тингу ферросплавов. В дальнейшем ENRC Marke�
ting объединит функции продаж и маркетинга всех
производственных активов ENRC. Основными
производственными активами ENRC являются
«Казхром», «Алюминий Казахстана», «Соколов�
ско�Сарбайское горно�обогатительное производ�
ственное объединение», «Евразийская энергети�
ческая корпорация». Интерфакс, 20.12.2006г.

– Tisco, крупнейший в КНР производитель
нержавеющей стали, заключила долгосрочное со�
глашение с АО «Казхром» о поставках 150 тыс.т.
феррохрома ежегодно, сообщили в руководстве
Tisco. Tisco получает 50% необходимого ей фер�
рохромового сырья по импортным контрактам,
уточнил источник. В общей сложности, эта ком�
пания ежегодно потребляет 300 тыс.т. феррохро�
ма. В авг. 2006г. Tisco начала строительство в Ки�
тае завода мощностью 1,5 млн.т. нержавеющей
стали в год. В дальнейшем компания планирует
повысить этот показатель до 2 млн.т. ежегодно. В
случае осуществления этих планов, Tisco станет
крупнейшим в мире производителем нержавею�
щей стали. Интерфакс, 14.12.2006г.

– Группа «Суал» планирует построить в Казах�
стане алюминиевый завод стоимостью 1,5
млрд.долл. Как заявил вице�президент «Суала» по
развитию бизнеса Артем Волынец на форуме «Ка�
захстан Инвест» в Алма�Ате, финансирование
проекта планируется осуществить как за счет соб�

ственных, так и заемных средств. Запланирован�
ная производственная мощность завода – 500
тыс.т. в год. Подготовка ТЭО строительства заво�
да, как ожидается, будет завершена в 2007г. По
словам А.Волынца, в случае его успешного завер�
шения строительство завода планируется начать в
2008г., получить первый металл – в 2010г. Вывод
завода на полную производственную мощность
запланирован на 2011г.

Проект реализуется группой «Суал». После за�
вершения сделки по объединению активов
«Суала», «РусАла» и Glencore проект будет реали�
зовываться объединенной компанией «Россий�
ский алюминий», заявил представитель «Суала».
«Суал» и казахстанский поставщик электроэнер�
гии Nurenergoservice (AES), подписали меморан�
дум о взаимопонимании в отношении долгосроч�
ных поставок энергии для нового завода. Nurener�
goservice будет поставлять с Экибастузской ГРЭС�
1 7,9 млрд. квтч. в год. По расчетам «Суала», новый
завод принесет в бюджет Казахстана свыше 2
млрд.долл. налоговых поступлений. Интерфакс,
13.12.2006г.

– В 2007г. инвестиции Areva в казахстанско�
французское СП «Катко» составят 30 млн.долл. Об
этом сообщил гендиректор СП «Катко» Бенуа де
Гальбер.

В 2004�06гг. инвестиции Areva в СП «Катко»
составили 200 млн.долл.

СП «Катко» создано в 1996г. Компания Areva
имеет в СП «Катко» 51% участия, 49% принадле�
жит АО «НАК «Казатомпром». Производственные
участки расположены на месторождении Моин�
кум (участки Южный и Торткудук) в Сузакском
районе Южно�Казахстанской обл.

«Казатомпром» предоставляет в рамках СП ме�
сторождение, мы обеспечиваем финансирование,
осуществляем эксплуатацию и потом делим про�
дукцию», – пояснил Б. Гальбер. В 2007г. в рамках
СП планируется произвести 900 т. урана, в 2008г.
– 1,5 тыс.т., в 2009г. – 2 тыс.т.

В марте 1999г. «Катко» получило две лицензии
на разработку участков «Южный» и «Торткудук»
уранового месторождения Моинкум. Сроки дей�
ствия лицензий – 25 лет. Контракт на недрополь�
зование с правительством РК заключен в марте
2000г. 28 апр. 2004г. в Париже состоялось подпи�
сание соглашений, направленных на запуск про�
мышленного этапа совместного проекта по добы�
че урана в Казахстане.

Добыча урана производится методом кислот�
ного подземного выщелачивания с глубины до 500
м. Содержание урана в руде составляет 0,05%.
Концентрация желтого кека – 75%. Запасы место�
рождения Моинкум оцениваются в 20�27 тыс.т.
урана.  KZ�today, 8.12.2006г.

– Глава национальной атомной компании
(НАК) Казахстана «Казатомпром» Мухтар Джаки�
шев прогнозирует дальнейший рост мировых цен
на уран. «Мои дальнейшие прогнозы – рост це�
ны», – сказал М.Джакишев журналистам в пятни�
цу. По прогнозу М.Джакишева, в следующем году
цена на уран достигнет 100 долл. за фунт. По его
словам, рост цены обусловлен, в частности, авари�
ей на строящемся .крупном руднике Cigar Lake в
Канаде, ввод в эксплуатацию которого планиро�
вался в 2007г.

«Предполагалось, что этот рудник будет поста�
влять 11% от всей мировой добычи. Но поскольку
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по этому руднику уран был законтрактован, и он
сейчас ушел с рынка, цена уже «полетела» вверх –
была 43 сейчас 63,5 (доллара за фунт)», – сказал
М.Джакишев. «Казатомпром» является нацио�
нальным оператором Казахстана по экспорту ура�
на и других материалов двойного назначения.
100% акций компании принадлежат государству в
лице министерства энергетики и минеральных ре�
сурсов республики. Компания входит в «тройку»
ведущих уранодобывающих компаний мира. Ин�
терфакс, 8.12.2006г.

– Французская Areva в 2007�08гг. инвестирует
60 млн.долл. в свое СП с национальной атомной
компанией Казахстана «Казатомпром» – «Катко».
«Основной этап инвестирования закончен. С
2004�06гг. мы инвестировали 200 млн.долл. Ка�
кие�то инвестиции будут. Это закупка машин, бу�
рильных станков, нужно расширять разработку.
Где�то 30 млн.долл. будет в 2007г., в 2008г. – тот же
объем», – сообщил гендиректор СП «Катко» Бе�
нуа де Гальбер (Benoit de Galbert) журналистам в
Париже. Он напомнил, что в рамках СП казах�
станская нацкомпания «Казатомпром» предоста�
вила урановое месторождение Моинкум (участки
Южный Моинкум и Торткудук). Areva, в свою
очередь, обеспечивает финансирование и осу�
ществляет эксплуатацию месторождения.

СП «Катко», в котором Areva и «Казатомпро�
му» принадлежат 51% и 49% соответственно, соз�
дано в 1996г. Административный офис находится
в Алма�Ате, производственные участки располо�
жены на месторождении Моинкум в Сузакском
районе Южно�Казахстанской обл. Компания «Ка�
затомпром» – национальный оператор Казахстана
по экспорту урана и других материалов двойного
назначения. 100% акций компании принадлежат
государству в лице министерства энергетики и ми�
неральных ресурсов. Компания входит в тройку
ведущих уранодобывающих компаний мира. Ин�
терфакс, 8.12.2006г.

– Котировки акций горно�металлургической
компании ShalkiyaZinc NV («ШалкияЦинк») в
первый день торгов на основной площадке Лон�
донской фондовой биржи упали на 5%. В пятницу
компания завершила размещение глобальных де�
позитарных расписок (GDR) в ходе первичного
публичного размещения акций (IPO) по цене 7,25
долл. за 1 шт. Утром котировки GDR компании
упали на LSE до 6,88 долл. Позднее в рамках поло�
жительной коррекции они выросли до 6,98 долл.
«ШалкияЦинк» занимается добычей свинцово�
цинковой руды на полиметаллическом месторож�
дении «Шалкия» в Казахстане. Она разместила на
LSE 24,8% от уставного капитала на 102 млн.долл.
Если будет использован опцион ING Bank на вы�
куп 2,1 млн. GDR, общий объем размещения со�
ставит 117 млн.долл. Капитализация компании по
итогам размещения – 410 млн.долл. Одна GDR
эквивалентна 10 акциям ShalkiyaZinc. Организа�
торами размещения являются ING Bank и Aton
Capital Group.

Мажоритарным акционером компании являет�
ся предприниматель Рифат Ризоев, также долями
в «ШалкияЦинке» владеют несколько ее менедже�
ров. Стратегия компании предполагает увеличе�
ние добычи руды на месторождении до 3 млн.т. в
год, совершенствование технологии производства
свинцовых и цинковых концентратов с учетом со�
временных технологических решений. «Шалкия�

Цинк» рассматривает возможность строительства
на руднике цинкового завода мощностью 100
тыс.т. металла в год. Интерфакс, 8.12.2006г.

– Сегодня состоялась церемония получения
первой партии готовой продукции совместного
казахстанско�российско�киргизского предприя�
тия (СП) с иностранными инвестициями «Зареч�
ное» на одноименном месторождении Отрарского
района Южно�Казахстанской обл. Об этом агент�
ству сообщили в пресс�службе АО «Национальная
атомная компания «Казатомпром».

В церемонии приняли участие премьер�ми�
нистр РК Даниал Ахметов, руководитель Феде�
рального агентства по атомной энергии России
Сергей Кириенко, президент НК «Казатомпром»
Мухтар Джакишев, гендиректор ОАО «Техснабэк�
спорт» Владимир Смирнов, аким Южно�Казах�
станской обл. Умирзак Шукеев и другие офи�
циальные лица.

В рамках мероприятия также состоится коор�
динационное совещание по вопросам сотрудниче�
ства России и Казахстана в атомной отрасли. По
окончании заседания планируется подписание ря�
да документов по сотрудничеству в области мир�
ного использования атомной энергии и комплекс�
ной программы сотрудничества РФ и РК в области
использования атомной энергии в мирных целях.

Данная программа основана на совместном за�
явлении глав двух государств – президента Казах�
стана Нурсултана Назарбаева и президента России
Владимира Путина от 25 янв. 2006г. о сотрудниче�
стве в области использования атомной энергии в
мирных целях. В рамках программы стратегиче�
ского сотрудничества предполагалось создание
трех совместных предприятий: по добыче урана,
обогащению урана и созданию российско�казах�
станского атомного реактора с энергоблоками но�
вого типа ВБЭР�300.

Церемония получения первой партии готовой
продукции на месторождении Заречное – резуль�
тат создания СП по добыче урана для обеспечения
топливом реакторов российского дизайна.

Общие запасы месторождения оцениваются в
19 тыс.т. урана. Выход на производственную мощ�
ность в 1000 т. урана в год планируется к 2009г.
KZ�today, 7.12.2006г.

– Совместное казахстанско� российско�кир�
гизское урановое предприятие «Заречное» (Юж�
но�Казахстанская обл.) выведет добычу на место�
рождении «Заречное» на производственную мощ�
ность в 2008г., сообщил глава Федерального агент�
ства по атомной энергии РФ (Росатом) Сергей
Кириенко в четверг после церемонии, посвящен�
ной выпуску СП первой партии урана. «Добыча на
месторождении «Заречное» достигнет производ�
ственной мощности в 1 тыс.т. урана уже в 2008г., а
не в 2009, как планировалось ранее», – сказал
С.Кириенко. В СП «Заречное» сообщили, что
продукция, получаемая на этом месторождении в
виде желтого кека, будет перерабатываться до за�
киси�окиси на Степногорском горно�химическом
комбинате (в Акмолинской обл. Казахстана). Пер�
вая партия в объеме 52 т. желтого кека поступит на
комбинат в янв. 2007г.

СП «Заречное» занимается разработкой двух
участков – Заречное и Южное Заречное. На участ�
ке Заречное в четверг была получена первая тонна
урана. Оценочные запасы двух участков составля�
ют более 50 тыс.т. природного урана, в т.ч. запасы
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месторождения Заречное – 19 тыс.т. Суммарная
проектная мощность предприятия – 2 тыс.т. в год.
Доли в совместном предприятии распределяются:
«Казатомпром» и «Техснабэкспорт» – по 49,33%,
ОАО «Атомредметзолото» (РФ) и АО «Кара�Бал�
тинский горнорудный комбинат» (Киргизия) – по
0,67%. Интерфакс, 7.12.2006г.

– Россия и Казахстан планируют занять лиди�
рующее место на мировом атомном рынке, сооб�
щил глава Росатома Сергей Кириенко. «Ключевая
речь: мы не просто сотрудничаем в отдельных про�
изводствах, мы уже сегодня реально восстанавли�
ваем распавшуюся технологическую цепочку
Минсредмаша. Мы хотим лидировать на мировом
атомном рынке, и у России и Казахэстана для это�
го есть все условия», – заявил Кириенко, выступая
в четверг на открытиии российско�казастанского
СП «Заречное» по добыче урана.

Он напомнил, что у России и Казахстана уже
есть совместные предприятия по добыче урана по
строительству атомных станций, по созданию
международного центра по обогащению урана и
по созданию транспортного узла. Глава Росатома
также подчеркнул, что совместное предприятие по
добыче урана было введено в очень короткие сро�
ки. «СП «Заречное» запущено в рекордно корот�
кие сроки – 1 год и 2 месяца, что является показа�
телем, какими быстрыми темпами движется со�
трудничество между Россией и Кахастаном в атом�
ной отрасли», – сказал Кириенко.

По его словам, это еще один реальный шаг в
российско�казахстанском партнерстве в атомной
отрасли и «это реальное стратегическое партнер�
ство в объединении потенциалов атомных отра�
слей наших стран». Урановый рудник Заречный
расположен на юге Казахстана у границ с Узбеки�
станом и Киргизией. Освоение месторождения
началось в 2004г., его запасы составляют 19 тыс.т.
урана. Планируется, что конечный продукт после
переработки будет направляться в Россию. РИА
«Новости», 7.12.2006г.

– Глава Росатома Сергей Кириенко сегодня во
II пол. дня вылетает в Казахстан, сообщили в
пресс�службе российского атомного ведомства. В
четверг 7 дек. на месторождении «Заречный»
С.Кириенко и премьер�министр Казахстана Да�
ниал Ахметов «примут участие в торжественном
мероприятии, посвященном добыче первого кг.
природного урана созданным недавно совмест�
ным российско�казахстанским предприятием»,
уточнили в Росатоме. По словам С.Кириенко,
«Казахстан и Россия в дек. также завершат про�
цесс создания еще одного СП – по обогащению
урана в российском Ангарске».

Президент национальной компании «Казатом�
пром» Мухтар Джакишев заявил на днях, что «Ка�
захстан в будущем может выйти на первое место в
мире по объемам добычи урана». Он сообщил, что
в 2005г. в стране добыто 4,3 тыс.т. урана – на 30%
больше, чем в 2004г. Руководство «Казатомпро�
ма», входящего в тройку крупнейших компании
мира по добыче урана, ставит задачу довести до�
бычу к 2010г. до 15 тыс.т. в год. С.Кириенко сооб�
щил в понедельник в Госдуме, что «имеющиеся в
России запасы природного урана гарантируют
обеспечение ядерным топливом на 60 лет как всех
российских АЭС, так и тех, что строятся отече�
ственными специалистами за рубежом». Не раз от�
мечал глава росатома, для реализации всех планов

и программ развития ядерной энергетики России
и стран СНГ необходимо восстановить и активно
задействовать всю цепочку бывшего Средмаша
СССР. Прайм�ТАСС, 6.12.2006г.

– Компания Oriel Resources Plc (Великобрита�
ния) приступила к строительству горно�обогати�
тельного комбината (ГОК) стоимостью 130
млн.долл. в Актюбинской обл. Казахстана. Со�
стоялась церемония закладки фундамента нового
комбината. Проектная мощность ГОКа – 1,3
млн.т. обогащенной руды в год. Ожидается, что
ГОК, состоящий из шахты, обогатительной фаб�
рики и железнодорожного терминала, будет сдан в
эксплуатацию в 2008г. Комбинат будет построен в
11 км. от г.Хромтау возле разрабатываемого ком�
панией месторождения хромовых руд «Восход»,
сообщает пресс�служба ТОО «Восход�Oriel», за�
нимающегося разработкой данного месторожде�
ния.

Компания планирует поставлять руду на при�
надлежащий ей Тихвинский завод ферросплавов в
Ленинградской обл., а также на рынки России и
Китая. Oriel осуществляет разработку месторожде�
ния «Восход» с 2005г. в соответствии с контрак�
том, заключенным с министерством энергетики и
минеральных ресурсов Казахстана. Компания
осуществила геологоразведочные, топографиче�
ские, буровые, инженерно� геологические работы
и провела экологическую экспертизу. Компания
начала работы по подготовке наклонных стволов
для организации подземной добычи руды. С нача�
ла реализации проекта освоено более 10 млн.долл.
Помимо месторождения «Восход» Oriel занимает�
ся разработкой никелевого месторождения «Шев�
ченко» в Костанайской обл. Казахстана. Интер�
факс, 6.12.2006г.

– На мировом рынке алюминия продолжается
рост цен. Стоимость наличного металла на Лон�
донской бирже металлов (LME) за окт. составляла
2654 долл., за нояб. – 2702 долл. за 1 т., а 1 дек. це�
на алюминия выросла до 2761 долл. за 1 т., переда�
ет агентство.

На складах, приписанных к LME, запасы ме�
талла в прошлом месяце снизились с 680 тыс. до
678 тыс.т. Запасы алюминия на биржевых складах
в Шанхае увеличились за последнюю неделю с 17
тыс. до 21 тыс.т., а на бирже Comex в Нью�Йорке
сократились до 13 тыс.т. KZ�today, 2.12.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов и глава Федерального агентства по атомной
энергии России Сергей Кириенко 7 дек. примут
участие в торжественной церемонии, посвящен�
ной выпуску первой партии урана на совместном
казахстанско� российском предприятии «Зареч�
ное» в Южно�Казахстанской обл. (ЮКО). Такое
сообщение сделал официальный представитель
МИД Казахстана Ержан Ашикбаев. Россия и Ка�
захстан реализуют на территории республики два
совместных проекта по добыче урана – СП «За�
речное» и СП «Акбастау».

Российская доля в этих СП принадлежит ком�
пании «Техснабэкспорт», которая вместе с ОАО
«Твэл» являются учредителями «Урановой горно�
рудной компании». В СП «Заречное» «Техснабэк�
спорту» принадлежит 49,33%. В янв. 2007г., со�
гласно подписанному контракту, должна со�
стояться первая отгрузка урана в Россию. Проект�
ная мощность СП «Заречное» составляет 1 тыс.т.
урана в год. Предприятие рассчитывает достичь
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проектных объемов добычи в 2009г. Оценочный
объем запасов на месторождении, которое осваи�
вает СП «Заречное», составляет 19 тыс.т. урана.
Интерфакс, 2.12.2006г.

– Британская Oriel Resources в начале дек. при�
влечет у Евразийского банка развития кредит на 60
млн.долл. для финансирования проекта разработ�
ки крупного месторождения хрома «Восход» в Ка�
захстане, говорится в сообщении компании. Банк
и Oriel также подписали меморандум о взаимопо�
нимании для совместной работы по оптимизации
краткосрочных и долгосрочных инвестиций бри�
танской компании. Это уже второй за нояб. кредит
для Oriel. В середине месяца она договорилась с
Bayerische HypoVereinsbank AG и WestLB о креди�
те на до 120 млн.долл. также для «Восхода». Кредит
будет предоставлен двумя траншами: на 100
млн.долл. для строительства и начала операцион�
ной деятельности «Восхода», а также на 20
млн.долл. – для пополнения оборотного капитала.

Совладельц группы «Ист» Александр Несисис
и совладельц «Ингосстраха» Александр Мамут
объединяют свои металлургические активы с Oriel
в обмен на долю в последней. В результате сделки
А.Несис станет владельцем 41% акций Oriel, 36,7%
акций сохранят за собой нынешние акционеры
британской компании. Кроме А.Мамута доли в
Oriel получат также израильская Baran Group и
представители семьи Ригер. Oriel будет объедине�
на с Тихвинским ферросплавным заводом в Ле�
нинградской обл., объем инвестиций в который
составляет 2,7 млрд.руб. Производственная мощ�
ность проекта – 135 тыс.т. ферросплавов в год. В
рамках сделки Oriel также получит 100 млн.долл.
от компании А.Несиса, которые будут направлены
на финансирование «Восхода», а также на попол�
нение оборотного капитала и развитие проекта
разработки месторождения никеля «Шевченко» в
Казахстане. Интерфакс, 30.11.2006г.

– В дек. в Ангарске начнет функционировать
совместное казахстанско�российское предприя�
тие по обогащению урана. Об этом сегодня на за�
седании правительства сообщил премьер�министр
РК Даниал Ахметов. «Это огромный шаг вперед, с
которого мы начнем реализовывать свою про�
грамму развития атомной промышленности», –
отметил он. «В соответствии с поручением прези�
дента мы реализовываем свою новую атомную
идеологию, и в этом отношении достигнуты хоро�
шие результаты», – подчеркнул глава правитель�
ства. «7 дек. мы на СП «Заречное» добудем первую
тонну урановой руды вместе с «Росатомом», – до�
бавил Д. Ахметов. KZ�today, 28.11.2006г.

– Горно�металлургическая компания Shalkiya�
Zinc NV («ШалкияЦинк»), которая занимается
добычей свинцово� цинковой руды на полиметал�
лическом месторождении «Шалкия» в Казахстане,
определила ценовой диапазон размещения амери�
канских депозитарных расписок (GDR) в ходе
первичного публичного размещения акций (IPO)
на основной площадке Лондонской фондовой
биржи.

Как сообщил источник, близкий к организато�
рам размещения, до конца года компания продаст
GDR по 7�9 долл. за шт. Количество акций компа�
ний, находящихся в свободном обращении, после
IPO составит 25%. Она продаст до 14 млн. GDR,
состоящих из 11,5 млн. новых GDR и 2,5 млн. су�
ществующих, которыми владеют акционеры ком�

пании. Одна GDR эквивалентна 10 акциям Shalki�
yaZinc. Организаторами размещения являются
ING Bank и Aton Capital Group. В рамках размеще�
ния ING Bank имеет опцион на выкуп 2,1 млн.
GDR компании. В зависимости от того, будет ли
использован опцион, ShalkiyaZinc может разме�
ститься на 98�126 млн.долл. или на 112,7�144,9
млн.долл.

Мажоритарным акционером компании являет�
ся предприниматель Рифат Ризоев, также долями
в «ШалкияЦинке» владеют несколько ее менедже�
ров. Резервы компании оцениваются в 6 млн.т.
цинка и 1,9 млн.т. свинца. В 2006г. компания пла�
нирует произвести 30 тыс.т. цинкового концен�
трата и 10 тыс.т. свинцового концентрата. Страте�
гия компании предполагает увеличение добычи
руды на месторождении до 3 млн.т. в год, совер�
шенствование технологии производства свинцо�
вых и цинковых концентратов с учетом современ�
ных технологических решений. «ШалкияЦинк»
рассматривает возможность строительства на руд�
нике цинкового завода мощностью 100 тыс.т. ме�
талла в год. Интерфакс, 28.11.2006г.

– В Чите руководители ООО «Руссдрагмет» –
российского представительства угледобывающего
холдинга Highland Gold Mining Ltd (HGM) и АО
«Казцинк» подписали договор о реализации сов�
местного инвестиционного проекта по рекон�
струкции и запуску в эксплуатацию Новоширо�
кинского рудника в Газимуро�Заводском районе
Читинской обл. Договор подписали зампред сове�
та директоров HGM, председатель совета дирек�
торов ООО «Руссдрагмет» Иван Кулаков и прези�
дент АО «Казцинк» Никола Попович. До подписа�
ния договора руководители горнодобывающих
холдингов провели рабочую встречу с губернато�
ром региона Равилем Гениатулиным.

По словам Кулакова, готовность предприятия к
работе оценивается в 80%. Чтобы начать произ�
водство, необходимо поставить, смонтировать и
отладить фабричное оборудование. Запустить
предприятие планируется уже в 2007г. Сумма зат�
рат в ближайшие 2 месяца составит 80 млн. ру�
блей, которые будут направлены на приобретение
оборудования, подготовку и обеспечение безопас�
ности горных работ, технологические исследова�
ния. В целом объём финансирования на ближай�
шие 1,5�2г. составит 30 млн.долл. В 2007г. плани�
руется добыть до 100 тыс.т. руды и запустить фаб�
рику. В 2008г. продолжится строительство инфра�
структуры, добыча руды увеличится до 300 тыс.т. В
2009г. добыча руды согласно планам составит 300�
450 тыс.т., производство золота достигнет 2 т., се�
ребра – 32 т., цинка – 5 000 т. и 15 тыс.т. свинца. В
идеальном варианте – при подтверждении пред�
посылок о горных возможностях месторождения
по увеличению количества добываемой руды,
фабрика будет дополнительно модернизирована и
добыча достигнет 600�700 тыс.т.

Кулаков напомнил, что HGM получило дол�
госрочную лицензию на 20 лет на отработку Ново�
широкинского полиметаллического месторожде�
ния в сент. 2004г. по результатам открытого тенде�
ра. Доля HGM в уставном капитале ОАО «Ново�
широкинский рудник» составляла 96,51%. Кула�
ков подчеркнул, что HGM профессионально за�
нимается исключительно рудным золотом, но не
полиметаллическими месторождениями – таки�
ми, как Новоширокинский рудник. В этой связи
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руководство HGM начало поиск партнёров, кото�
рые могли бы быть заинтересованы в совместной
разработке месторождения. В 2006г. проведены
переговоры с рядом компаний – «Норильский
Никель», «Уральская горно�металлургическая
компания» (УГМК), «Казцинк». По словам Кула�
кова, наиболее продуктивно отношения склады�
вались именно с «Казцинком» – дочерней струк�
турой международной компании Glencor. В июне
2006г. специалисты «Казцинка» посетили Читин�
скую обл., где ознакомились с месторождением. В
июне же состоялась первая официальная встреча
руководителей компаний в столице Казахстана –
г.Алматы, подписан протокол о намерениях. Со�
гласно подписанному в нояб. соглашению «Каз�
цинк» приобрело 48,25% акций ОАО «Новоширо�
кинский рудник» – половину доли HGM. Сумма
сделки составила 36 млн.долл. Управляющим опе�
ратором проекта выбрано ООО «Руссдрагмет», ру�
ководящим органом – совет директоров совме�
стного предприятия.

Новоширокинское золотополиметаллическое
месторождение расположено на юго�востоке Чи�
тинской обл. в 500 км. от Читы. Месторождение
открыто в 1957г. Непосредственно к месторожде�
нию подходит ЛЭП на 110 кв., функционирует
электроподстанция мощностью 20 мвт. , развита
инфраструктура. В 2004�06гг. HGM вело проект�
ные, строительные, подготовительные и ремонт�
ные работы. Построены основные объекты горно�
го предприятия – здание обогатительной фабри�
ки, котельные, компрессорная станция, вахтовый
посёлок, ремонтно�механический цех, склады,
водоводы, пройдены и готовы к работе горные вы�
работки. При выходе рудника на проектную мощ�
ность на предприятии могут работать от 700 до 1
000 человек. Запасы месторождения оцениваются
в 1,4 млн. унций золота, 350 тыс.т. свинца и 165
тыс.т. цинка. В 45 км. от рудника расположено
Воздвиженское месторождение, которое руковод�
ством HGM рассматривается как спутник Ново�
широкинского. Лицензия на 20 лет на это место�
рождение получена HGM в нояб. 2005г.

ООО «Руссдрагмет» – это управляющая компа�
ния, созданная для управления активами HGM в
России. На территории Читинской обл. компания
владеет 3 крупными месторождениями – Новоши�
рокинским, Дарасунским и Тасеевским.

«Казцинк» – крупный производитель цинка с
большой долей сопутствующего выпуска меди,
драгоценных металлов и свинца. Все предприятия
компании находятся на территории Республики
Казахстан и расположены в 6 городах. Предприя�
тие работает в горной, обогатительной, металлур�
гической отраслях, а также в выработке электро�
энергии и машиностроительном производстве.
ИА Regnum, 27.11.2006г.

– В нояб. цены на золото в Лондоне вновь под�
нялись выше психологически важной отметки в 600
долл. за унцию. В окт. ежедневная цена несколько
раз преодолевала эту отметку, но в среднем за месяц
оказалась ниже. Средний лондонский фиксинг зо�
лота за окт. составил 585,78 долл., за прошедшие
дни нояб. – 625,13 долл., а 24 нояб. котировки под�
нялись до 639,5 долл. за унцию. Средняя цена золо�
та в Лондоне почти за 11 месяцев этого года –
600,84 долл. за унцию. KZ�today, 25.11.2006г.

– Чистый убыток канадской уранодобываю�
щей UrAsia Energy, ведущей разработку ряда ме�

сторождений в Казахстане, за первый год работы
(с 31 июля 2005г. по 31 июля 2006г.) составил 6,3
долл., говорится в сообщении компании. За год
компания также понесла 42,6 млн.долл. убытка,
который обусловлен изменением курсов валют,
учтенных при переоценке будущих налоговых
обязательств. Таким образом, суммарный убыток
UrAsia за год достиг 48,9 млн.долл. Компания за
год получила доход от продажи урана в 23,5
млн.долл., а издержки производства составили
9,5 млн.долл. Операционный убыток компании
за год –8,8 млн.долл. UrAsia Energy, созданная в
апр. 2005г., участвует в 3 проектах по добыче ура�
на в Казахстане – на месторождениях «Акдала»,
«Южный Инкай» и «Харассан». Компании при�
надлежит 7 лицензий на добычу урана в Кирги�
зии.

Уставный капитал UrAsia Energy разделен на
479 млн. 722 тыс. 871 акций. Ее акции торгуются
на альтернативной площадке Лондонской фондо�
вой биржи (AIM). По итогам размещения на LSE
крупнейшими акционерами компании являются
Columbia Wanger Asset Management (10,5%), Jef�
fcott Group (5%) и Capital Research & Management
(4,6%). Интерфакс, 24.11.2006г.

– СП Romaltyn (владельцами на паритетной
основе являются Oxus Gold и KazakhGold) прио�
брело активы комплекса по производству золота в
Румынии за 6,99 млн.долл. Как отмечается в сооб�
щении Oxus, размещенном на сайте Лондонской
фондовой биржи, активы были приобретены на
открытом тендере и включают завод по производ�
ству золота мощностью 2,5 тыс.т. в год, централь�
ное хвостохранилище емкостью 8,5 тыс.т., храни�
лище золотосодержащего пирита, а также две ли�
цензионные территории – Sophia и June 11 – для
проведения на них геологоразведочных работ. СП
надеется получить лицензии на проведение работ
на данных территориях сроком на 12 месяцев.

Завод по производству золота ранее находился
в управлении Transgold (СП австралийской Euro�
gold и румынской государственной компании Re�
min). Процедура ликвидации этого предприятия
была начата в апр. 2005г. Начать эксплуатацию
этого завода Romaltyn планирует через 6 месяцев и
рассчитывает в течение короткого периода време�
ни вернуть вложенные в проект инвестиции. СП
планирует, что инвестиции в запуск завода соста�
вят 5,25 млн.долл.

В ходе аукциона Oxus Gold и KazakhGold запла�
тили 300 тыс.долл. за предприятие Explorer SA (на�
ходится в процессе ликвидации), имеющее лицен�
зии на проведение геолого�разведочных работ на
трех лицензионных территориях, самой крупной
из которых является Rascau South East (лицензия
выдана на 3г.). KazakhGold является материнской
компанией казахстанского АО «Горно�металлур�
гический концерн «Казахалтын». Основными ак�
тивами АО «ГМК «Казахалтын» являются золото�
рудные месторождения Аксу, Бестобе и Жолыбмет
в Казахстане. Интерфакс, 24.11.2006г.

– Мировой рынок олова вновь начал расти по�
сле некоторого отката назад. Среднемесячная це�
на наличного металла на Лондонской бирже
(LME) в окт. составляла 9768 долл., за прошедшие
дни нояб. – 9993 долл., а 22 нояб. – 10 025 долл. за
1 т. Запасы олова на биржевых складах, приписан�
ных к LME, увеличились за прошедший месяц с
11,5 до 12,6 тыс.т. KZ�today, 23.11.2006г.
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– На мировом рынке никеля произошел неко�
торый спад. Среднемесячная цена никеля с немед�
ленной поставкой на LME в окт. составляла 32702
долл., в среднем за прошедшие дни нояб. бирже�
вые котировки опустились до 31 362 долл., а 20
нояб. – до 30 955 долл. за 1 т. Складские запасы на
LME увеличились с 5,1 до 7 тыс.т. Почти весь бир�
жевой запас никеля лежит на складах в Роттерда�
ме, Бусане и Балтиморе. KZ�today, 21.11.2006г.

– Мировые цены на хром остаются на высоком
уровне. По данным лондонских источников, в I
пол. нояб. цены в Европе на кусковой чардж�хром
на базе 52% хрома (с пошлиной) увеличились за
прошедший месяц с 0,74�0,76 долл. до 0,77�0,79
долл. за фунт, оценка сделок на высокоуглероди�
стый феррохром в Европе повысилась за месяц с
0,64�0,66 долл. до 0,65�0,68 долл. за фунт. Низкоу�
глеродистый феррохром остался на уровне 1,16�
1,22 долл. за фунт. На свободном рынке США вы�
сокоуглеродистый феррохром, с содержанием
хрома 60�65%, со складов в Питтсбурге, умень�
шился в цене с 0,66�0,68 долл. до 0,63�0,65 долл. за
фунт, а низкоуглеродистый остался на уровне
1,02�1,18 долл. за фунт.

В целом на мировом рынке спрос на феррохром
достаточно высок, так как растет производство нер�
жавеющей стали, что означает хорошие перспекти�
вы для рынка феррохрома и в будущем. Растет и
мировое производство феррохрома, а также добыча
хромовых руд. Увеличение производства феррохро�
ма отмечается в странах Азии, Африки и СНГ.

Крупнейшими добытчиками руды и производи�
телями феррохрома остаются казахстанская компа�
ния «Казхром» и ее основные конкуренты из Юж�
но�Африканской Республики Samancor и Xstrata.
Суммарная годовая мощность хромитовых рудни�
ков ЮАР по товарной руде составляет 8,0 млн.т.
Обеспеченность большинства горно�обогатитель�
ных предприятий ЮАР измеряется десятками лет.
Крупными производителями хромовой продукции
являются также компании Sudelektra (CMI), Chro�
me Resources, Anglovaal Chrome Chemicals, Hernic
Chrome. Практически все горнодобывающие пред�
приятия ЮАР интегрированы с предприятиями по
переработке руды, в основном с ферросплавными
заводами. Внутри страны потребляется почти 90%
товарной хромовой руды, и лишь незначительная
ее часть, преимущественно химических и огне�
упорных сортов, экспортируется.

Как сообщил Reuters, на китайско�африкан�
ском саммите по вопросам сотрудничества, про�
шедшего в Пекине, достигнуты соглашения о сов�
местном проекте расширения производства фер�
рохрома в ЮАР с последующей поставкой ее в Ки�
тай. Согласно этому соглашению, южноафрикан�
ская компания Samancor создаст новое предприя�
тие Tubatse Chrome, которое выкупит права на раз�
работку хромового месторождения, поставляющего
сырье на все пять работающих в ЮАР хромовых за�
водов. А китайская компания Sinosteel выступит в
роли поставщика продукции на китайский и другие
экспортные рынки. Производственные мощности
Tubatse Chrome составят 280 тыс.т. феррохрома в
год. Samancor является второй по величине после
Xstrata компанией ЮАР, производящей передель�
ный феррохром. Она занята только в хромовом
производстве, однако в ближайшее время собира�
ется расширяться в направлении разработок мар�
ганца, железной руды и угля.

По данным National Bureau of Statistics, в янв.�
авг. 2006г. производство ферросплавов в Китае
увеличилось по сравнению с аналогичным перио�
дом 2005г. на 30%, или до 8,3 млн.т. За это время
Китай также импортировал в общей сложности
290 тыс.т. ферросплавов. За 8 месяцев импорт хро�
мовой руды в Китай увеличился на 40%, или до 2,8
млн.т. Значительная часть хромовой руды посту�
пает в Китай из Казахстана. В янв.�сент. 2006г. на
Донском горно�обогатительном комбинате в Ка�
захстане добыто 2,6 млн.т. хромовой руды, что на
2,3% больше по сравнению с янв.�сент. 2005г.

По информации агентства Синьхуа, китайское
правительство вводит новые импортные и эк�
спортные тарифы на сталь, базовые и второсте�
пенные металлы, ферросплавы и лом. 10% эк�
спортная пошлина будет введена для многих фер�
росплавов, включая ферромарганец, ферросили�
ций, силикомарганец, феррохром, силикохром,
ферроникель, ферромолибден. По оценкам запад�
ных экспертов, спрос на нержавеющую сталь оста�
ется высоким (например, в США он за первые во�
семь месяцев т.г. на 13% превысил уровень годич�
ной давности), а потому высокие цены еще про�
держатся.

Бурный рост черной металлургии в мире, на�
блюдающийся в последние годы, вызвал увеличе�
ние производства ферросплавов. Последние два
года для российских производителей сложились
удачно. В больших объемах ферросплавы поступа�
ют в Россию из Казахстана (Аксуский и Актюбин�
ский заводы компании «Казхром»). Конкурентное
преимущество казахстанских производителей за�
ключается в низкой себестоимости ферросплавов,
вызванной развитой сырьевой базой для выпуска
феррохрома. Полный отказ от импорта в ближай�
шие годы для России вряд ли возможен, так как на
Урал ежегодно ввозится 1,2 млн.т. хромовых руд. В
связи с тем, что потребление на внутреннем рынке
растет, не исключено что объемы импорта будут
увеличиваться.

Хорошие сырьевые перспективы для хромовой
отрасли России обещает проект «Урал промы�
шленный – Урал Полярный». Так, на территории
Ямало�Ненецкого автономного округа и севера
Свердловской обл. уже разведано 30 месторожде�
ний хрома и других металлов. Запасы хромовых
руд только месторождений Центральное и Запад�
ное оцениваются в 7,5 млн.т. Лаптапайский хро�
мовый массив ориентировочно содержит 50 млн.т.
руды. Освоив эти месторождения, Россия сможет
уменьшить импорт хромовой руды, но из�за недо�
статочно развитой транспортной инфраструктуры
на севере освоение этих месторождений пока за�
труднено.

Растет выпуск хромовой продукции в Индии,
где производитель феррохрома Rohit Ferro Tech
запустит с янв. 2007г. четыре новых печи, что даст
рост производства высокоуглеродистого феррох�
рома на 100 тыс.т. в год. При этом запуск еще че�
тырех печей запланирован на 2008г. Мощности
компании сейчас составляют 60 тыс.т. феррохрома
в год, а после расширения компания планирует
выпускать 160 тыс.т. феррохрома. 70% продукции
Rohit экспортирует в Европу и Азию.

Потребление феррохрома зависит от производ�
ства нержавеющей стали. По прогнозу ISSF,
объем ее производства в 2006г. составит 28 млн.т.
Увеличение объемов производства произойдет во
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всех регионах. Существующий уровень спроса на
нержавеющую сталь привел к увеличению объе�
мов производства на 6,5 % в I пол.2006г. Отметим,
что до 90% производимого в мире хрома использу�
ется для изготовления нержавеющей стали.

По прогнозу Bureau of International Recycling
(BIR), мировое производство нержавеющей стали
в 2006г. может вырасти до 27,1 млн.т., что на 9,4%
выше уровня производства за 2005г. По выводу
Michael Wright, руководителя BIR, во II и III кв.
наблюдался рост на 5% и 20% соответственно. На
нержавеющую продукцию в течение всего года
держится высокий спрос, который слегка снизил�
ся только в период летних каникул. Michael Wright
считает, что мировое производство «нержавейки»
в IV кв. 2006г. вырастет на 12% до 6,9 млн.т. Про�
изводство нержавеющей стали в Азии за янв.�сент.
2006г. выросло на 11,3%, причем китайское произ�
водство увеличилось на 27,3%. Производство в За�
падной Европе увеличилось на 6,6% за этот же пе�
риод. Несмотря на высокие цены на нержавею�
щую продукцию, заказы производителей заполне�
ны, а потребители все так же просят этот товар, го�
ворит Michael Wright.

Рынок ферросплавов и далее будет следовать за
рынком нержавеющей стали, на котором сейчас
сложилась благоприятная конъюнктура, а цены
близки к историческим максимумам. Растет спрос
и на ферросплавы. Исходя из сложившейся на ми�
ровом рынке ситуации, цены на феррохром в бли�
жайший месяц будут оставаться на высоком уров�
не. KZ�today, 18.11.2006г.

– На мировом рынке цинка продолжается рост,
который опережает даже самые смелые прогнозы.
Средняя цена наличного металла на LME за сент.
составляла 3403 долл., за окт. – 3822 долл., за I пол.
нояб. – 4376 долл. за 1 т.

Однако в последние дни на Лондонской бирже
металлов произошел спад цен на медь, который
затем повлек за собой падение цены на цинк, ко�
торая опустилась 15 нояб. до 4150 долл. за 1 т.
Вполне вероятно, что это означает некую коррек�
тировку цен после резкого роста за последние ме�
сяцы. По мнению Morgan Stanley, это не является
началом тенденции падения цен. При этом отме�
тим, что в 2003г. тонна цинка стоила в Лондоне
всего 740 долл. за 1 т.

Запасы цинка на складах, сертифицированных
Лондонской биржей металлов, за прошедший ме�
сяц уменьшились со 125 до 93 тыс.т. KZ�today,
16.11.2006г.

– Британская Oriel Resources до конца года
привлечет у Bayerische HypoVereinsbank и WestLB
кредит на 120 млн.долл. для финансирования про�
екта разработки крупного месторождения хрома
«Восход» в Казахстане, говорится в сообщении
компании.

Кредит будет предоставлен двумя траншами: на
100 млн.долл. для строительства и начала операци�
онной деятельности «Восхода», а также на 20
млн.долл. – для пополнения оборотного капитала.

В окт. было объявлено об объединении совла�
дельцем группы «Ист» Александром Несисисом и
совладельцем «Ингосстраха» (РТС: INGS) Алек�
сандром Мамутом своих металлургических акти�
вов с Oriel в обмен на долю в последней.

В результате сделки А.Несис станет владельцем
41% акций Oriel, 36,7% акций сохранят за собой
нынешние акционеры британской компании.

Кроме А.Мамута доли в Oriel получат также изра�
ильская Baran Group и представители семьи Ригер.

Oriel будет объединена с Тихвинским феррос�
плавным заводом в Ленинградской обл., объем
инвестиций в который составляет 2,7 млрд.руб.
Производственная мощность проекта – 135 тыс.т.
ферросплавов в год.

В рамках сделки Oriel также получит 100
млн.долл. от компании А.Несиса, которые будут
направлены на финансирование «Восхода», а так�
же на пополнение оборотного капитала и развитие
проекта разработки месторождения никеля «Шев�
ченко» в Казахстане. Interfax, 15.11.2006г.

– Мировые цены на уран продолжают расти.
По данным источников Trade Tech и Kitko Base
Metals, за прошедший месяц цена на урановый
концентрат по разовым сделкам увеличилась с
56,0 до 60 долл. за фунт. Эта цена, зафиксирован�
ная 8 нояб. 2006г., является новым рекордом за по�
следние десятилетия. За 10 месяцев 2006г. цена
урана выросла на 64% (в янв. этого года цена со�
ставляла 36,5 долл. за фунт). Причиной роста цен
остается высокий и все растущий спрос на уран во
всем мире. KZ�today, 14.11.2006г.

– АО «Казцинк» и ТОО «Горное бюро» учреди�
ли ТОО «Текелийский горно�перерабатывающий
комплекс» на базе Текелийского ГОКа, – говорит�
ся в сообщении «Казцинка».

«Казцинк» передал новому предприятию Тек�
елийскую обогатительную фабрику, которая «пока
будет, как и ранее, специализироваться на перера�
ботке клинкера». «По завершении переработки
клинкера планируется сразу перейти на перера�
ботку железной руды и обеспечить работу фабри�
ки сырьем на длительный период», – отмечается в
сообщении.

ТОО «Горное бюро» в 2005г. приобрело права
недропользования на железорудном месторожде�
нии «Бапы» в Карагандинской обл. (в центре рес�
публики). Начинается этап подготовки Текелий�
ской обогатительной фабрики к добыче и перера�
ботке железосодержащей руды.

«Казцинк» является крупным интегрирован�
ным производителем цинка с большой долей со�
путствующего выпуска меди, драгоценных метал�
лов и свинца; разрабатывает месторождения преи�
мущественно в Восточно�Казахстанской обл. 99%
акций АО «Казцинк» владеет и управляет через
свои дочерние предприятия швейцарская Glenco�
re International.

ТОО «Горное бюро» является казахстанской
компанией, которая была основана в 1999г. в Ал�
ма�Ате. Interfax, 14.11.2006г.

– Нижняя палата парламента Казахстана одоб�
рила сегодня проект закона «О ратификации прото�
кола о внесении изменения в протокол к соглаше�
нию между Казахстаном и Россией о разграничении
дна северной части Каспийского моря в целях осу�
ществления суверенных прав на недропользование
от 6 июля 1998 г.». Протокол был подписан главами
государств в Санкт�Петербурге 25 янв.

По мнению депутатов, «изменение в протокол
к соглашению предусматривает возможность
освоения структуры «Центральная» и месторожде�
ния «Хвалынское», расположенных в северной ча�
сти Каспийского моря и находящихся под юрис�
дикцией РФ в соответствии с межгосударственны�
ми договоренностями на условиях соглашений о
разделе продукции».
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Документ закрепляет правовые основы дея�
тельности двух государств в разработке недр и соз�
дает условия для совместного освоения углеводо�
родных ресурсов структур «Курмангазы», «Цен�
тральная» и месторождения «Хвалынское». Про�
токолом к соглашению устанавливаются геогра�
фические координаты модифицированной сре�
динной линии разграничения дна северной части
Каспия между Казахстаном и Россией.

В соответствии с протоколом, Казахстан осу�
ществляет суверенные права на недропользование
на структуре «Курмангазы», а Россия – на струк�
туре «Центральная» и месторождении «Хвалын�
ское». «Курмангазы» и два других углеводородных
месторождения – «Хвалынское» и «Центральное»
– ранее относились к спорным участкам шельфа
Каспийского моря.

В мае 2002г. Казахстан и Россия подписали со�
глашение о разграничении дна северной части Ка�
спийского моря, по которому все три месторожде�
ния будут разрабатываться совместно двумя стра�
нами – 50 на 50. Прайм�ТАСС, 8.11.2006г.

– Fitch присвоило АО «Национальная атомная
компания «Казатомпром» рейтинг дефолта эми�
тента (РДЭ) BB+ (прогноз – «позитивный») и
краткосрочный рейтинг «B». Об этом агентству со�
общили в Fitch.

Как пояснили в компании, рейтинги отражают
лидирующие позиции «Казатомпрома» на миро�
вом рынке добычи урана, ее устойчивые показате�
ли роста и хорошие финансовые показатели, а так�
же потенциал поддержки со стороны государства,
так как 100% акций компании принадлежат госу�
дарству. «Казатомпром» – четвертая крупнейшая
уранодобывающая компания в мире, занимающая
10% долю рынка. Компания располагает второй
крупнейшей низкозатратной ресурсной базой в
мире. Это означает, что «Казатомпром» имеет
уникальные шансы, для того чтобы воспользо�
ваться недавним подъемом в урановой отрасли,
учитывая планы увеличения числа атомных элек�
тростанций по всему миру. Все эти факторы будут
способствовать реализации стратегии компании
по увеличению добычи урана (совокупными тем�
пами годового роста на уровне 28% в 2005�10гг.) и
нацеленности на увеличение продукции с высо�
кой добавленной стоимостью.

Совокупные темпы годового роста выручки
компании находились на высоком уровне 33% в
2003�05гг. Fitch полагает, что в будущем компания
сможет сохранить свои показатели на высоком
уровне на фоне стабильных показателей отрасли,
низкозатратной добычи и изменений в ассорти�
менте продукции. Fitch отмечает, что «Казатом�
пром» имеет гораздо меньший масштаб деятель�
ности в сравнении с другими рейтингуемыми ме�
таллургическими и горнодобывающими компа�
ниями. Кроме того, ограниченная линейка про�
дукции компании усиливает ее подверженность
рискам урановой отрасли.

«Казатомпром» имеет умеренный уровень от�
носительной задолженности (левередж) по срав�
нению со многими сопоставимыми металлургиче�
скими и горнодобывающими компаниями, имею�
щими рейтинг Fitch. Так, общая задолженность
компании составляла 32,2 млрд. тенге в конце
2005г., хотя основная часть этой задолженность
(19,2 млрд. тенге) была в форме срочных депози�
тов. Компания проводит реструктуризацию своей

задолженности для увеличения сроков ее погаше�
ния. В результате доля долгосрочной задолженно�
сти снизилась до 37,6% в 2005г. с 86,3% в 2004г.

По мнению Fitch, являясь 100% государствен�
ной компанией, «Казатомпром» пользуется кос�
венной гарантией государства, учитывая ее страте�
гическую значимость для страны, историю полу�
чения поддержки со стороны государства, а также
состав совета директоров (в котором пять из шести
членов являются представителями организаций,
связанных с государством). Текущая структура ак�
ционерного капитала означает, что «Казатом�
пром» подвержен рискам, связанным с правитель�
ством Казахстана, в основном это политические
риски. Учитывая жесткое регулирование урановой
отрасли как внутри страны, так и на международ�
ном уровне, на процесс принятия решений компа�
нии накладываются ограничения ввиду регулятив�
ных требований, в частности связанных с выдачей
разрешений.

Прогноз «Позитивный» отражает благоприят�
ные фундаментальные показатели урановой отра�
сли, а также прогнозы Fitch о том, что «Казатом�
пром» продолжит быстрое расширение своей дея�
тельности при сохранении устойчивых показате�
лей кредитоспособности и финансовых показате�
лей. KZ�today, 8.11.2006г.

– На мировом рынке алюминия продолжается
рост цен. Стоимость наличного металла на Лон�
донской бирже (LME) за сент. составила 2472
долл., за окт. – 2654 долл., а 3 нояб. – 2770 долл. за
1 т. На складах, приписанных к LME, запасы алю�
миния за прошедший месяц уменьшились с 688
тыс.т. до 680 тыс.т.

Основной рост цен на цветные металлы, в т.ч. и
алюминий, связан с повышенным спросом, осо�
бенно со стороны США и Китая. Кроме того, на
динамику цен оказывали влияние объем запасов
на складах LME, прогнозы развития мировой эко�
номики, уточненные данные по отдельным стра�
нам, изменение мировых цен на нефть. Средние
мировые цены на базовые цветные металлы на
LME за янв.�сент. выросли в 1,5 раза по сравне�
нию соответствующим периодом пред.г., в т.ч. на
алюминий – 37%. KZ�today, 4.11.2006г.

– Совет директоров АО «Ульбинский метал�
лургический завод» принял решение об осущест�
влении второго выпуска облигаций на 2 млрд. тен�
ге, передает агентство со ссылкой на Казахстан�
скую фондовую биржу (Kase). Вид облигаций –
купонные, без обеспечения, форма выпуска без�
документарная. Количество облигаций – 2 млн.
штук номинальной стоимостью 1 тыс. тенге. Об�
щий объем выпуска – 2 млрд. тенге, срок обраще�
ния – 4г. с даты начала обращения.

По информации Kase, срок размещения – «в
течение всего срока размещения», дата начала об�
ращения – с даты включения в официальный спи�
сок Казахстанской фондовой биржи категории
«А». Срок погашения – через 4г. с даты начала об�
ращения, периодичность выплаты вознагражде�
ния – 2 раза в год. Основные виды деятельности
Ульбинского металлургического завода – произ�
водство и переработка урановой, бериллиевой и
танталовой продукции. Облигации предприятия
торгуются в официальном списке ценных бумаг
Kase категории «А». KZ�today, 3.11.2006г.

– Справочные цены горячекатаных стальных
рулонов на конец окт. снизились в Европе до ди�
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апазона 535�550 долл., в США – до 605�620 долл.,
в Китае – до 490�530 долл. за тонну. Ситуация на
мировом рынке стали остается сложной и проти�
воречивой, цены везде разные, договорные, и их
трудно привести к общему знаменателю. Многие
компании рассчитывают на повышение цен в бли�
жайшее время, но наблюдается ухудшение рыноч�
ной конъюнктуры. Резкое увеличение объемов ки�
тайского экспорта и рост запасов готовой продук�
ции приводят к сокращению продаж. KZ�today,
3.11.2006г.

– KazakhGold (материнская компания АО
«Горно�металлургический концерн «Казахал�
тын») разместила еврооблигации на 200 млн.долл.,
– говорится в распространенном в пятницу сооб�
щении компании. Доходность бумаг по итогам
размещения составила 9,375% годовых, спрос пре�
высил предложение в 3,75 раза, отмечается в сооб�
щении. Евробонды выпущены сроком на 7 лет.
Организатор сделки – ING Debt Capital Markets.

Облигации размещены по номиналу среди ин�
весторов из 21 страны, в т.ч. из стран Азии – 24%,
из офшорных зон США – 23%, Великобритании –
21%, Швейцарии – 18%, Германии – 5%, других
регионов – 9%. Среди них: компании по управле�
нию фондами – 41%, частные банки – 37%, фи�
нансовые институты – 21%.

«KazakhGold использует привлеченные сред�
ства для реализации программы по широкомас�
штабному расширению производства. Остатки
средств пойдут на финансирование общих корпо�
ративных целей», – отмечается в пресс�релизе.
«Мы провели очень успешное размещение обли�
гаций. Нас очень хорошо приняли на рынках ссуд�
ного капитала. Мы четвертая крупнейшая золото�
добывающая компания в мире, разместившая не�
конвертируемые облигации, и первая компания из
Азии, Восточной Европы и Африки. Размещение
было проведено в течение всего шести рабочих
дней», – приводятся в сообщении слова замглавы
KazakhGold Айдара Асаубаева.

KazakhGold – базирующаяся в Казахстане зо�
лотодобывающая компания, которая осуществля�
ет программу широкомасштабного расширения и
модернизации на трех золотых рудниках. Капита�
ловложения финансируются, в частности, за счет
поступлений от IPO, проведенного на Лондон�
ской фондовой бирже в конце 2005г. Предполага�
ется, что проект расширения позволит значитель�
но увеличить объемы золотодобычи – с 100 тыс.
унций в год в 2005г. до 500 тыс. унций в год в по�
следующие 2�3г. Основными активами АО «ГМК
«Казахалтын» являются золоторудные месторож�
дения Аксу, Бестобе и Жолыбмет. Интерфакс,
27.10.2006г.

– На территории ТОО «МАЭК�Казатомпром»
начато строительство площадки долговременного
хранения отработанного ядерного топлива реакто�
ра на быстрых нейтронах БН�350. В церемонии за�
кладки камня принимали участие представители
казахстанских организаций, а также представи�
тель департамента энергетики США.

Как отметил начальник отдела по выводу реак�
тора БН�350 из эксплуатации Юрий Широбоков,
для реализации строительства площадки была
проделана большая работа, связанная с технико�
экономическими исследованиями, обоснованием
места размещения площадки, разработкой спе�
циальных технических условий на проектирова�

ние, самим проектированием площадки с инже�
нерными коммуникациями. «Все это было выпол�
нено специалистами ТОО «МАЭК�Казатомпром»
в соответствии с базовой линией графика работ по
размещению отработанного топлива реактора БН�
350 на долговременное хранение», – сказал Ю.
Широбоков.

Он также подчеркнул, что в работе по подго�
товке к строительству площадки долговременного
хранения отработанного ядерного топлива с атом�
ного реактора принимали участие специалисты
Национального ядерного центра, национальной
атомной компании «Казатомпром», специализи�
рованной организации Alarm System – с казахской
стороны, при финансировании работ и непосред�
ственном участии в них лабораторий и специали�
зированных организаций США.

Деятельность по выводу из эксплуатации ре�
актора БН�350 выполняется под эгидой МАГАТЭ
при финансовой, технической и организацион�
ной поддержке США. Напомним, что в дек.
1999г. Министерство энергетики США и мини�
стерство энергетики, индустрии и торговли РК
подписали соглашение о совместном выполне�
нии программы по безопасной остановке реакто�
ра БН�350 в Актау и переводу его в стабильное со�
стояние. На основании данного документа было
подписано соглашение между Казахстанским на�
учно�техническим центром безопасности ядер�
ных технологий и госдепартаментом США. В
рамках данного соглашения был открыт проект
Фонда нераспространения и разоружения
NDF146, а позднее проект NDF177. В их реализа�
ции принимают участие специалисты Айдахской
национальной лаборатории, работающие в про�
ектных группах с казахстанскими инженерами и
учеными.

В 2003г. к программе по выводу из эксплуата�
ции реактора БН�350 присоединилась Великобри�
тания. В задачи проекта NDF146 входит создание
оборудования и проведение работ по дренирова�
нию натрия первого контура, выполнение проект�
ных работ по созданию установки переработки
натрия, по удалению остатков натрия из корпуса и
петель первого корпуса реактора, разработка, из�
готовление и поставка основного оборудования
для установки переработки натрия первого конту�
ра. Проект NDF177 предусматривает продолже�
ние работ по проекту NDF146, а также строитель�
ство здания установки переработки натрия, прио�
бретение, поставку и монтаж оборудования, ввод
установки в эксплуатацию.

В рамках программы уже завершена работа по
дренированию натрия, проектная работа по уста�
новке переработки натрия, ведется строительство
здания, изготовление основного и покупка вспо�
могательного оборудования. Специалисты RWE
Nukem обучают казахстанских специалистов ме�
тодам управления проектами, процедурам оценок
рисков, технологиям отверждения радиоактивных
отходов.

Реактор БН�350 был первым в мире прототип�
ным реактором на быстрых нейтронах. Его физи�
ческий пуск состоялся в 1972г., а выработка элек�
троэнергии началась в 1973г. На реакторе также
осуществлялось производство опресненной воды
с помощью расположенного рядом опреснитель�
ного комплекса. БН�350 был окончательно оста�
новлен в 1999г. KZ�today, 26.10.2006г.
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– Россия и Казахстан приступают к реализации
совместных работ по добыче и обогащению урана.
Этой теме посвящена сегодня рабочая встреча
премьер�министра Казахстана Даниала Ахметова
и главы Росатома Сергея Кириенко. Как отметил
помощник главы Росатома Сергей Новиков, тема�
ми встречи «являются обсуждение дальнейших
шагов по началу работы трех совместных россий�
ско�казахстанских предприятий по добыче урана
на территории Казахстана, по обогащению урана
на территории России и по разработке реакторов
малой мощности на территории Казахстана».
Прайм�ТАСС, 26.10.2006г.

– Совместные российско�казахстанские пред�
приятия в атомной энергетике приобретают зри�
мые очертания. Об этом заявил сегодня в начале
переговоров в Росатоме премьер�министр Казах�
стана Даниал Ахметов. «Мы ранее договорились о
создании трех совместных предприятий по добы�
че, обогащению и производству реакторов малой
мощности и теперь приступаем к дальнейшей про�
работке этих договоренностей», – отметил он.

По словам Д.Ахметова, российско�казахстан�
ское СП по производству атомных энергетических
установок нового поколения малой и средней
мощности будет размещено либо в г.Курчатове,
либо в центральной части Казахстана, либо на за�
паде страны. Он отметил, что «по поручению пре�
зидентов наших стран мы ведем переговоры с Ро�
сатомом по созданию таких установок», и «у нас в
Казахстане есть для этого все условия и есть ка�
дровый потенциал».

Д.Ахметов подчеркнул также, что «к 15 нояб.
мы должны представить президентам двух стран
доклад о ходе этих переговоров и о реализации та�
ких проектов». «Совместное предприятие по обо�
гащению урана в Ангарске будет работать на усло�
виях софинансирования, в т.ч. и с казахской сто�
роны».

СП «Центр по обогащению урана» будет заре�
гистрировано в Ангарске (Иркутской обл). В этом
городе планируется создание Международного
центра по оказанию услуг ядерного топливного
цикла, включая обогащение урана. Центр будет
работать под контролем Магатэ. По словам главы
Росатома Сергея Кириенко, центр «позволит но�
вым странам получить низкообогащенный уран
для ядерной энергетики, но гарантирует нера�
спространение ядерного оружия».

Договоренность о создании сети Международ�
ных центров по обогащению урана была достигну�
та на встрече между президентами России и США
во время саммита в Санкт�Петербурге. На минув�
шей неделе глава Росатома С.Кириенко заявил,
что такой центр в Ангарске может начать работу
уже в начале следующего года под контролем Ма�
гатэ и это «позволит новым странам получить низ�
кообогащенный уран для ядерной энергетики».
Сегодня в Росатоме проходят переговоры С.Кири�
енко с казахстанским премьером, на них обсужда�
ются вопросы реализации совместных работ по
добыче и обогащению урана. Прайм�ТАСС,
26.10.2006г.

– Россия и Казахстан сегодня приняли концеп�
туальное решение о сотрудничестве в области
мирной атомной энергетики. Об этом заявил жур�
налистам после окончания переговоров с пре�
мьер�министром Казахстана Даниалом Ахмето�
вым глава Росатома Сергей Кириенко.

По словам Д.Ахметова, «в этой программе во�
семь пунктов, один из которых наиболее важен
для Казахстана – это обучение казахстанских спе�
циалистов». Он также сообщил, что в начале дек.
«произойдет добыча первой т. урана созданным по
этой программе совместным российско�казах�
станским предприятием». «В дополнение к трем
уже созданным совместным предприятиям сегод�
ня мы говорили о возможном создании четвертого
СП по транспортной инфраструктуре для нужд
атомных отраслей двух стран», – цитирует Д.Ах�
метова.

С.Кириенко особо отметил подписанный дву�
мя странами «меморандум о создании на террито�
рии Казахстана совместного предприятия по про�
изводству атомных реакторов малой мощности
для нужд Казахстана и в перспективе для выхода с
этой продукцией на рынки третьих стран». Глава
Росатома уточнил, «это предприятие будет произ�
водить модульный реактор ВБР�300».

Доклад о ходе переговоров и о реализации про�
ектов должен быть представлен президентам двух
стран к 15 ноября.

В конце июля этого года в Актау Россия и Ка�
захстан подписали три протокола о создании трех
совместных предприятий: по разработке Буден�
новского уранового месторождения в Казахстане;
по изотопному расщеплению урана (обогащению)
на территории России с обязательным участием в
этом проекте казахстанских специалистов и сов�
местного предприятия по проектированию и раз�
работке ядерных реакторов малой и средней мощ�
ности «с перспективой строительства АЭС с этими
реакторами в Казахстане и совместного выхода с
этими ректорами на мировой рынок».

СП «Центр по обогащению урана» регистриру�
ется в Ангарске. В этом городе в Иркутской обл.
планируется создание Международного центра по
оказанию услуг ядерного топливного цикла,
включая обогащение урана. Центр будет работать
под контролем Магатэ. По словам главы Росатома
С.Кириенко, центр «позволит новым странам по�
лучить низкообогащенный уран для ядерной
энергетики, но гарантирует нераспространение
ядерного оружия».

Договоренность о создании сети Международ�
ных центров по обогащению урана была достигну�
та на встрече между президентами России и США
во время саммита в Санкт�Петербурге. На минув�
шей неделе С.Кириенко заявил, что такой центр в
Ангарске может начать работу уже в начале сле�
дующего года под контролем Магатэ и это «позво�
лит новым странам получить низкообогащенный
уран для ядерной энергетики». Прайм�ТАСС,
26.10.2006г.

– Россия и Казахстан намерены до конца года
завершить подготовительную работу к запуску
международного центра по обогащению урана, со�
общил глава Росатома Сергей Кириенко.

«К концу года завершим всю подготовительную
процедуру и сможем объявить о начале работы», –
сказал он журналистам в четверг. Глава Росатома
напомнил, что несколько месяцев назад Россия и
Казахстан договорились о создании трех совмест�
ных предприятий в атомной сфере, причем одно
из СП будет зарегистрировано в городе Ангарск
Иркутской обл. и займется обогащением казах�
станского урана. «Теперь наше СП по обогаще�
нию становится еще масштабным», – отметил он,
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поскольку недавно на уровне глав государств двух
стран было принято решение о том, что Россия и
Казахстан совместно учредят первый в мире меж�
дународный центр по обогащению урана, который
планируется создать на базе Ангарского электро�
лизно�химического комбината.

Глава Росатома также сообщил, что, по его
мнению, сотрудничество России и Казахстана в
атомной сфере развивается «небывалыми темпа�
ми». «Прошло всего несколько месяцев, а у нас
уже созданы три СП», – сказал он. С.Кириенко
добавил, что в четверг в ходе встречи с премьер�
министром Казахстана обсуждалась также воз�
можность создания четвертого совместного пред�
приятия по обеспечению транспортной инфра�
структуры.

В свою очередь премьер�министр Казахстана
Даниал Ахметов сообщил журналистам, что оче�
редной этап переговоров по атомному сотрудни�
честву двух стран намечен на 25 нояб. в Казахста�
не. Стороны планируют обсудить, в частности,
комплексную программу сотрудничества. Данная
программа имеет восемь направлений и касается
не только технологических моментов, но и обуче�
ния казахстанских специалистов в России и уча�
стия Казахстана в инновационных направлениях
развития российской атомной науки. Он также
подчеркнул, что в начале дек. выдаст первую т.
урана российско�казахстанское СП «Заречное»,
которое разрабатывает одноименное месторожде�
ние в Казахстане. Интерфакс, 26.10.2006г.

– На дальнейшее расширение сотрудничества
между Европейским Союзом и Казахстаном в
области мирного использования ядерной энергии
направлено намерение Европейской Комиссии
выделить 500 млн. евро на 10 ближайших лет.

В заявлении исполнительного органа ЕС гово�
рится, что это партнерство предусматривает обмен
технической информацией и экспертами, а также
реализацию совместных программ и проектов. В
документе подчеркивается взаимная выгода со�
трудничества в этой области, с учетом стремления
Казахстана стать к 2010г. крупнейшим мировым
производителем урана. Сейчас эта страна занима�
ет третье место в мире, но на долю стран ЕС при�
ходится лишь 3% импортируемого казахстанского
урана. Интерфакс, 25.10.2006г.

– В управление создаваемых в Казахстане со�
циально�предпринимательских корпораций
(СПК) будут переданы месторождения полезных
ископаемых. Аскар Баталов – вице�министр ин�
дустрии и торговли, руководитель рабочей группы
правительства, которая должна до середины нояб�
ря представить оптимальную модель функциони�
рования СПК, заявил: «Предполагается, что в
СПК будут переданы месторождения общедоступ�
ного характера и месторождения, которые можно
будет использовать для развития бизнеса, исклю�
чая стратегические. Мы сейчас этот перечень
определяем. Это нужно для того, чтобы СПК име�
ли активы, на которые можно привлечь стратеги�
ческих инвесторов для реализации совместных
проектов. Задача состоит в том, чтобы все ресур�
сы, которые в регионе имеются, были запущены,
работали на его же благо. Первичные оценки есть.
Они получены, например, из комитета по геоло�
гии. В Карагандинской обл. находится в недрах,
без рыночной стоимости, оценивается порядка 60
млрд.долл.».

Всего в регионах Казахстана будет создано 7
СПК. Корпорации должны стать региональными
институтами развития, придать динамику роста
экономике областей. При этом часть своей прибы�
ли СПК будут отдавать на финансирование со�
циально значимых проектов.

«Сегодня мы говорим о том, что СПК может
сделать для бизнеса, а не бизнес должен сделать
для СПК. Во�первых, СПК возьмет на себя рабо�
ту, связанную с созданием специальных центров
по поддержке предпринимательства. Они возьмут
на себя работу по подготовке специалистов, тре�
нинги, подготовку технико�экономических обос�
нований, в т.ч. Это одна из маленьких задач, кото�
рые СПК готов взять на себя. Второе, это вопрос,
связанный с инвестиционной привлекательно�
стью в целом. И размещением производительных
сил, созданием точек роста, то, что мы в центре хо�
рошо понимаем. И задача – перенести все эти
идеи и реализацию в регион», – заявил Аскар Ба�
талов.

Отвечая на вопрос, насколько будет интересна
бизнес�сообществу идея работать под крышей
СПК и отдавать часть своей прибыли на реализа�
цию социальных проектов, вице�министр Казах�
стана заявил, что такое сотрудничество открывает
большие перспективы для предпринимателей. Бу�
дет интересен тот спектр активов, которые корпо�
рации предложат деловым людям для совместной
работы. «СПК – отдельное юридическое лицо, ко�
торое будет налаживать хозяйственные связи, бу�
дет продвигать совместные проекты с предприни�
мателями. И та доля, которую СПК будет иметь в
совместных проектах, вот именно та часть прибы�
ли и пойдет на развитие социальных проектов.
СПК будет иметь долю, адекватную своим вложе�
ниям», – завил вице�министр. По такой же схеме,
по словам Баталова, свою выгоду получат бизнес�
мены. ИА Regnum, 24.10.2006г.

– Цена на хром достигла исторического макси�
мума. По данным лондонского Metal Bulletin, в
окт. цены в Европе на кусковой чардж�хром на ба�
зе 52% хрома, с пошлиной составляли 0,74�0,76
долл. за фунт, оценка сделок на высокоуглероди�
стый феррохром в Европе – 0,64�0,66 долл. за
фунт. Низкоуглеродистый феррохром стоил в Ев�
ропе 1,16�1,22 долл. за фунт. На свободном рынке
США высокоуглеродистый феррохром с содержа�
нием хрома 60�65%, со складов в Питтсбурге стоил
0,66�0,68 долл. за фунт, низкоуглеродистый –
0,95�1,18 долл. за фунт. KZ�today, 21.10.2006г.

– В сент. тек.г. средняя цена наличной меди на
Лондонской бирже металлов (LME) составила
7602 долл. за 1т., передает агентство.

На мировом рынке меди в прошлом месяце от�
мечена стабилизация, динамика перешла в боко�
вой тренд, и теперь цены попеременно снижаются
и повышаются. Средняя цена наличной меди на
LME в среднем за прошедшие дни окт. составила
7449 долл., а 13 окт. –7521 долл. за 1 т. На Лондон�
ской бирже металлов запасы меди за последний
месяц остались на уровне 114 тыс.т., а на биржах в
Нью�Йорке и Шанхае – 60 тыс.т. KZ�today,
14.10.2006г.

– Средние справочные цены на ферротитан с
содержанием не менее 70% титана 12 окт. на рын�
ках Европы, США и Азии снизились до 14,90�
15,50 долл. за кг. титана, c уплатой пошлины. Ру�
тиловый концентрат, с содержанием 95% окиси
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титана, продавался по 465 долл. за 1т., а титановая
губка на европейском рынке снизилась в цене до
22,5 за 1 кг. KZ�today, 13.10.2006г.

– Россия и Казахстан создали первое совме�
стное предприятие по обогащению урана в Ангар�
ске (Иркутская обл.), сообщает пресс�служба Ро�
сатома. Представители России и Казахстана под�
писали в Москве учредительные документы трех
совместных российско�казахстанских предприя�
тий в области мирного использования атомной
энергии.

Помимо СП Центр по обогащению урана, ко�
торое будет зарегистрировано в Ангарске (Иркут�
ская обл.), учреждено СП Атомные станции (ме�
сто регистрации – Алма�Ата, Казахстан) в целях
разработки и продвижения на рынках России, Ка�
захстана и третьих стран проектов энергетических
установок с атомными реакторами малой и сред�
ней мощности. СП Акбастау (место регистрации –
Алма�Ата, Казахстан) создается для освоения на
территории Казахстана месторождения Южное
Заречное и участков уранового месторождения
Буденовское.

Подписанные документы устанавливают уча�
стие российских и казахстанских организаций в
СП на паритетной основе, с равными долями в
уставном капитале. Создание указанных пред�
приятий было предусмотрено меморандумами,
подписанными ОАО Техснабэкспорт, ЗАО Атом�
стройэкспорт и НАК Казатомпром в ходе рабоче�
го совещания премьер�министра Казахстана Да�
ниала Ахметова и руководителя Росатома Сергея
Кириенко 25 июля 2006г., и является первым
практическим шагом в реализации первоочеред�
ных задач по интеграции предприятий ядерно�
промышленных комплексов России и Казахстана,
определенных в российско�казахстанском заявле�
нии о сотрудничестве в области мирного исполь�
зования атомной энергии от 25 янв. 2006г. РИА
«Новости», 12.10.2006г.

– На мировом рынке свинца продолжается не�
бывалый рост котировок. Средняя цена наличного
свинца на Лондонской бирже металлов (LME) за
авг. составляла 1174 долл., за сент. – 1342 долл., а в
среднем за прошедшие дни окт. свинец подорожал
до 1437 долл. за 1 т. Складские запасы свинца на
LME за прошедший месяц снизились с 74 до 51
тыс.т. KZ�today, 10.10.2006г.

– По информации международного института
чугуна и стали (International Iron and Steel Institute
– IISI), мировой спрос на сталь в тек.г. может вы�
расти на 9% – до 1,12 млрд. тонн с 1,02 млрд. тонн
в прошлом году. Этот прогноз, опубликованный
во время недавно прошедшей ежегодной конфе�
ренции института в Буэнос�Айресе, превысил
предыдущие оценки. Также IISI прогнозирует, что
в будущем году рост спроса на сталь замедлится до
5%. Стальное потребление замедлится, прежде
всего, в Китае и ЕС, а в Индии, Латинской Амери�
ке, Африке и на Ближнем Востоке увеличение бу�
дет заметным. Этот год оказался очень успешным
для стального спроса в большинстве регионов ми�
ра, заявил институт. KZ�today, 5.10.2006г.

– АО «Миттал Стил Темиртау» (Mittal Steel Te�
mirtau) вынужден сократить производство стали
из�за забастовки горняков, в результате которой
прекращена добыча угля на всех восьми принадле�
жащих компании шахтах в Карагандинской обл. (в
центре Казахстана). «Шахты не работают, и нам

пришлось принять меры по сокращению произ�
водства стали, потому что ограничены поставки
угля на комбинат», – сообщил журналистам ген�
директор АО «Миттал Стил Темиртау» Нарендра
Чоудхари в среду после встречи с главой админи�
страции области Нурланом Нигматулином.
«Убытки серьезные, но назвать сумму затрудня�
юсь», – добавил при этом.

Горняки шахты «имени Ленина» 25 сент. нача�
ли забастовку, требуя повышения зарплаты и
улучшения условий труда. Позже к ним присоеди�
нились горняки других 7 шахт АО «Миттал Стил
Темиртау» – «Тентекской», «Шахтинской», «Ка�
захстанской», «имени Кузембаева», «имени Ко�
стенко», «Саранской», «Абайской». На этих шах�
тах не ведется добыча угля, поддерживается венти�
ляция и выкачивается подземная вода.

Mittal Steel владеет Карагандинским металлур�
гическим комбинатом с 1995г. Вместе с тем
Н.Чаудхари выразил надежду на то, что уже в бли�
жайшее время конфликт между администрацией
компании и шахтерами будет разрешен. «Сейчас
мы входим в завершающую стадию переговоров. Я
уверен, что очень скоро придем к единому согла�
шению, и я не думаю, что у шахтеров будет
необходимость выходит на митинг в субботу», –
сказал он. Нарендра Чаудхари также прокоммен�
тировал журналистам причины увольнения с по�
ста гендиректора «Миттал Стил Темиртау» Навала
Чаудхари. «Навал Чаудхари написал заявление по
собственному желанию и это не связано с кон�
фликтом с шахтерами», – сказал он. Интерфакс,
4.10.2006г.

– Ученые при помощи космических исследова�
ний пытаются выяснить причины возникновения
аномальной термальной зоны на территории быв�
шего Семипалатинского ядерного полигона
(СЯП, в Восточно�Казахстанской обл.). «Ано�
мальная термальная зона на территории бывшего
Семипалатинском полигона – уникальная вещь,
которую удалось обнаружить только при помощи
космических снимков. Сейчас ведется ее исследо�
вание – как нашими учеными, так и российскими,
которые занимаются геологией и тектоникой», –
сказал директор Института космических исследо�
ваний Казахстана Багдат Суйменбаев на пресс�
брифинге в Алма�Ате в среду. Он отметил, что при
помощи космических снимков ученые «смотрят за
движением пятна, наблюдают за его размерами».

Согласно полученным результатам, рассказал
Б.Суйменбаев, по диагонали размер аномальной
термальной зоны составляет 20 км. Он добавил,
что пятно «периодически немного расширяется и
сужается». «Мы эту динамику все время отслежи�
ваем при помощи космической съемки», – заме�
тил он. Б.Суйменбаев отметил, что температура в
аномальной зоне отличается от температурного
режима региона. «Зимой на ней (аномальной зо�
не) не бывает снега, т.к. температура составляет 3�
5 градусов тепла». В Семипалатинском регионе
температура воздуха по Цельсию практически
всегда отрицательная.

Вместе с тем он подчеркнул, что ученые пока не
знают, имеет ли это явление техногенный или
природный характер. «Есть разные версии. Воз�
можно, это тектонические разломы, из которых
идут газы, которые поднимают температуру. Есть
мнение, что появление пятна связано с деятельно�
стью Семипалатинского ядерного полигона. Все
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это надо еще посмотреть», – сказал Б.Суйменбаев.
Впервые термальная аномальная зона на террито�
рии СЯП была обнаружена на снимках, сделанных
из космоса. С тех пор, начиная с 1997г., за ано�
мальной зоной наблюдение из космоса ведется
практически постоянно. За время действия СЯП с
1949�89гг. на нем было произведено порядка 500
ядерных испытаний. Полигон был закрыт реше�
нием президента Казахстана Нурсултана Назарба�
ева в 1991г. На его базе в 1992г. был создан Нацио�
нальный ядерный центр. Вокруг территории быв�
шего СЯП, площадь которого составляет порядка
18 тыс.кв.км., проживает 1 млн.чел. Интерфакс,
4.10.2006г.

– Генеральным директором «Миттал Стил Те�
миртау» (Mittal Steel Temirtau) в Карагандинской
обл. (в центре Казахстана) назначен Нарендра
Чоудхари. Как сообщили в угольном департаменте
АО «Миттал Стил Темиртау», Нарендра Чоудхари
на собрании профсоюзов металлургов предприя�
тия сообщил, что он приказом президента Mittal
Лакшми Миттала назначен гендиректором АО
«Миттал Стил Темиртау».

По данным департамента, прежний гендирек�
тор АО «Миттал Стил Темиртау» Навал Чоудхари,
являющийся братом нового гендиректора, осво�
божден от занимаемой должности «без поясняю�
щей формулировки». Горняки всех восьми шахт
Mittal Steel Temirtau продолжают забастовку, тре�
буя изменения условий труда и размеров заработ�
ной платы. Интерфакс, 3.10.2006г.

– В Карагандинской обл. забастовка охватила
все шахты угольного департамента АО «Миттал
Стил Темиртау». Сегодня к бастующим горнякам
шахт им. Ленина, Костенко, Кузембаева, «Тентек�
ской», «Казахстанской», «Шахтинской» и «Саран�
ской» присоединились угольщики шахты «Абай�
ская». Таким образом, на сегодняшний день добы�
ча угля приостановлена на всех восьми шахтах
угольного департамента АО «Миттал Стил Темир�
тау», расположенных в Карагандинской обл.

Между тем в городском акимате Шахтинска
продолжает заседать согласительная комиссия.
Шахтеры и их семьи все еще приходят на площадь
перед зданием акимата в надежде узнать решение
по предъявленным ими требованиям. Количество
людей перед зданием в разное время колеблется от
500 до 700 чел.

Карагандинские шахтеры намерены присоеди�
ниться к митингу металлургов АО «Миттал Стил
Темиртау», который пройдет в субботу на площа�
ди перед заводом в Темиртау. Напомним, рабочие
металлургического завода, также принадлежащего
АО «Миттал Стил Темиртау», выйдут на митинг с
требованием повысить заработную плату на 40%.
KZ�today, 29.9.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов заявил, что республика к 2012г. станет самым
крупным производителем урана в мире. «К 2015г.
все основные игроки на этом рынке будут испы�
тывать серьезный дефицит, и на уровне 2012г. Ка�
захстан будет добывать урана больше всех в мире»,
– сказал он в пятницу в Астане в ходе встречи с
министрами внутренних дел стран СНГ. «Мы ак�
тивно работаем со многими странами мира, и в
ближайшее время это направление экономики
(уранодобывающая промышленность) с точки
зрения диверсификации станет одной из доми�
нант», – сказал Д.Ахметов.

В Казахстане сосредоточено 21% мировых за�
пасов урана. «Казатомпром» является националь�
ным оператором Казахстана по экспорту урана и
других материалов двойного назначения. 100% ак�
ций компании принадлежит государству в лице
министерства энергетики и минеральных ресурсов
республики. Компания входит в «тройку» ведущих
уранодобывающих компаний мира. Интерфакс,
29.9.2006г.

– Запасы урана в России составляют 615 тыс т.,
сообщил глава Росатома Сергей Кириенко в Мос�
кве 28 сентбря. Кириенко отметил, что этот запас
позволит еще в течение «нескольких десятилетий»
не добывать уран для российских АЭС. В то же
время расширение геологоразведки необходимо
для развития отрасли в целом. Он напомнил, что в
ближайшие 2г. Россия увеличит в 10 раз объем ин�
вестиций в разработку урановых месторождений
до 1 млрд.руб. в 2008г.

Этот вид работ стал рентабельным, отметил
глава Росатома, так как в мире стоимость 1 кг. ура�
на приближается к 100 долл., а ранее цена не пре�
вышала 40 долл. за 1 кг.. Такой рост сделал данный
вид работ экономически выгодным. В части геоло�
горазведки, продолжил он, «мы оптимизируем ра�
боту с Казахстаном и Узбекистаном». Рассматри�
вает возможность проведения работ в Монголии.
ИА Regnum, 28.9.2006г.

– KazakhGold (материнская компания казах�
станского АО «Горно�металлургический концерн
«Казахалтын») в I пол. получила чистую прибыль в
3,02 млн.долл. По сообщению компании, ее вы�
ручка составила за отчетный период 31,6
млн.долл., показатель EBITDA – 12,7 млн.долл.,
операционная прибыль – 7,1 млн.долл., прибыль
до вычета налогов – 6,2 млн.долл. KazakhGold не
приводит сравнительные показатели за соответ�
ствующий период пред.г., поскольку она была об�
разована 26 сент. 2005г. Капитальные затраты
компании составили за отчетный период 22,6
млн.долл. KazakhGold отмечает, что рассчитывает
привлечь 120 млн.долл. для реализации своих про�
ектов.

В I пол. компания произвела 95,160 тыс. унций.
Ее резервы составляют 13,2 млн. тройских унций
золота. Основными активами компании «Казахал�
тын» являются золоторудные месторождения Ак�
су, Бестобе и Жолыбмет (в Акмолинской обл., на
севере республики). К другим активам компании
«Казахалтын» относятся две небольшие горнодо�
бывающие компании, которые обладают контрак�
тами на осуществление работ по недропользова�
нию на месторождениях Акжал и Васильевское, а
также производственные мощности, расположен�
ные на месторождениях Болдыколь и Жанан,
приобретенные компанией в июле 2005г. Интер�
факс, 28.9.2006г.

– Металлурги казахстанского АО «Миттал
Стил Темиртау» (Mittal Steel Temirtau), которое
производит 4,5 млн.т. стали в год, могут вслед за
шахтерами компании объявить забастовку с тре�
бованием повышения заработной платы. «Следу�
ющим шагом может стать полная остановка ме�
таллургического комбината и проведение заба�
стовки», – сказал зампредседателя профсоюза ме�
таллургов Владимир Дубин агентству «Интер�
факс�Казахстан» в субботу. По его словам, этот
вопрос будет обсуждаться 4 окт. на всеобщем со�
брании металлургов.
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В субботу металлурги и горняки АО «Миттал
Стил Темиртау» провели в Темиртау (Карагандин�
ская обл. Казахстана) на площади возле металлур�
гического завода митинг, на котором требовали
повышения заработной платы на 40% и улучше�
ния условий труда. Выступления митингующих
заглушала громкая музыка из заводских динами�
ков. Спустя некоторое время собравшиеся, кото�
рых перед заводом собралось 5 тыс. чел., приняли
решение завершить митинг, выразив недоверие
профсоюзу металлургов за долгое решение нако�
пившихся вопросов. Выступивший на площади
гендиректор АО «Миттал Стил Темиртау» Навал
Чоудхари призвал митингующих металлургов и
горняков не осложнять ситуацию и предложил
митингующим дождаться результатов переговоров
между профсоюзами и руководством компании.
Он предупредил, что основные потребители про�
дукции компании – Китай и Иран – могут зак�
рыть свои рынки, и это сделает невозможным уве�
личение зарплат сотрудникам.

«К сожалению, мы со своими проблемами и
требованиями не были услышаны. Правление
компании в лице гендиректора Навала Чоудхари
обозначило свою позицию. Они не спешат удовле�
творять наши требования и повышать заработную
плату», – сказал В.Дубин. По словам В.Дубина,
минимальная заработная плата металлурга на АО
«Миттал Стил Темиртау» составляет 14 тыс. тенге
(1/127,22 долл.). С учетом выплаты за сверхуроч�
ные работы и премиальных в среднем работники
получают 42 тыс. тенге. Вопрос о повышении ме�
таллургам заработной платы впервые был поднят
22 авг. на экстренном собрании металлургов в Те�
миртау.

В.Дубин сообщил, что арбитражная комиссия в
составе работников и администрации «Миттал
Стил Темиртау» признала требования металлургов
обоснованными, из головного офиса компании
«Миттал Стил» в Лондоне поступил официальный
отказ о повышении рабочим зарплаты. В субботу
шахтеры «Миттал Стил Темиртау» провели ми�
тинг в Шахтинске (также в Карагандинской обл.),
где выдвинули аналогичные требования и приня�
ли решение поддержать металлургов. Горняки
всех 8 шахт компании проводят забастовку, требуя
улучшения условий труда и повышения заработ�
ной платы. В сент. на шахте имени Ленина в Кара�
гандинской обл. из�за взрыва погиб 41 чел., что
стало второй крупной аварией на предприятиях
компании в Казахстане за последние 2 года.

В пятницу были арестованы трое предполага�
емых виновника взрыва на шахте имени Ленина:
механик участка проходческих работ Л.Ковалев,
главный механик шахты И.Сысуев и главный ин�
женер шахты В.Тонких. Задержанные подозрева�
ются в совершении преступлений, предусмотрен�
ный статьей 152 Уголовного кодекса (УК) респу�
блики «Нарушение правил охраны труда» и
статьей 245 УК «Нарушение правил безопасности
при ведении горных или строительных работ».
«Миттал Стил Темиртау» может производить 5,5
млн.т. стали в год, имеет собственные предприя�
тия по добыче угля и руды, собственные энергети�
ческие мощности. Комбинат, на котором работает
55 тыс. чел., был приобретен в 1995г. за 400
млн.долл. АО «Миттал Стил Темиртау» намерен
увеличить выплавку до 6,8 млн.т. в 2008г. против
4,13 млн.т. в 2005г. Интерфакс, 28.9.2006г.

– Мировой рынок олова в сент. снова растет.
Среднемесячная цена наличного металла на Лон�
донской бирже (LME) в авг. составила 8502 долл.,
в среднем за прошедшие дни сент. – 9010 долл., а
26 сент. – 9115 долл. за 1 т.

В то же время запасы олова на биржевых скла�
дах остаются на постоянном низком уровне в 11,4
тыс.т. На мировом рынке металлов сложилась та�
кая ситуация, когда стремительно растущая ки�
тайская экономика стала одним из главных потре�
бителей. Во многом именно высоким спросом со
стороны китайских компаний объясняется рост
цен на металлы, в том числе на олово. KZ�today,
27.9.2006г.

– Главный исполнительный директор медной
корпорации «Казахмыс» Юн Кю Ча покинет свой
пост и продаст большую часть принадлежащего
ему пакета акций компании. В результате этой и
еще целой серии сделок доля председателя совета
директоров «Казахмыса» Владимира Кима в ее ка�
питале приблизится к контрольной, увеличив�
шись с 39,9% до 46,5%. Как говорится в сообще�
нии «Казахмыса», направленном на Лондонскую
фондовую биржу (LSE), Юн Кю Ча уйдет с зани�
маемой должности в конце года. Из 15,6% акций
корпорации, которыми он сейчас владеет, 7,1%
купит В.Ким по цене, близкой к рыночной. Еще
2% Юн Кю Ча разместит на LSE. Юн Кю Ча пла�
нирует разместить до 2% акций на Казахстанской
фондовой бирже (KASE) после получения одобре�
ния регулирующих органов.

После совершения сделки у главного исполни�
тельного директора корпорации останется 4,5%
акций, которые, по соглашению о неотчуждении
акций, заключенному с JPMorgan Cazenove и Cre�
dit Suisse, он не сможет продать в течение после�
дующих 90 дней, говорится в сообщении.

Одновременно с размещением 2% акций Ка�
захмыса, принадлежавших Юн Кю Ча на бирже
Казахстана, компания Kinton Trade, 50% в кото�
рой принадлежит Олегу Новачуку, разместит
0,28% акций медной корпорации на Лондонской
фондовой бирже. Корпорация «Казахмыс» в 2005г.
разместила акции на бирже в Лондоне. Корпора�
ция специализируется на производстве рафиниро�
ванной меди и медного сырья и объединяет, Джез�
казганский медеплавильный завод (бывшее АО
«Джезказганцветмет»), Балхашский горно�метал�
лургический комбинат, Жезкентский ГОК и Вос�
точно�Казахстанский медно�химический комби�
нат. Интерфакс, 27.9.2006г.

– Горняки четырех шахт в Казахстане, принад�
лежащих транснациональной компании Mittal
Steel, объявили забастовку и не вышли сегодня на
работу.

Председатель профсоюза угольного департа�
мента компании «Миттал Стил Темиртау» Виктор
Зорин, в акции протеста участвуют горняки шахт
«Тентекская», «Казахстанская», «Шахтинская» и
имени Ленина, на которой 20 сент. в результате
аварии погиб 41 чел.

В понедельник, после похорон шахтеров, 2,5
тыс. горняков с шахт имени Ленина и «Казахстан�
ская» перед зданием администрации города Шах�
тинска потребовали повысить заработную плату,
улучшить условия труда, а также возмущались из�
ношенностью техники. Прайм�ТАСС, 26.9.2006г.

– ЗАО «Русская медная компания» (третий
российский производитель меди, владелец – ека�
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теринбуржец Игорь Алтушкин) озвучило общий
объем инвестиций, который намерено вложить в
разработку месторождений на территории Казах�
стана.

Как сообщили в пресс�службе РМК, общий
объем инвестиций составит 440 млн.долл. В ком�
пании уточнили, что ее инвестиции в совместный
с корпорацией «Казахмыс» проект по разработке
месторождения имени 50�летия Октября состави�
ли 210 млн.долл.

7 сент. состоялся торжественный запуск обога�
тительной фабрики Актюбинской медной компа�
нии (АМК, актив Русской медной компании) на
Коктауском месторождении (месторождение име�
ни 50�летия Октября) в Актюбинской обл. Горно�
обогатительный комбинат включает в себя руд�
ник, отрабатывающийся открытым способом,
обогатительную фабрику по производству медно�
го концентрата и фабрику по производству кубо�
видного щебня из вскрышной породы рудника. В
строительстве комплекса использовано оборудо�
вание ведущих фирм�производителей горного и
обогатительного оборудования Outokumpu (Фин�
ляндия), Dobersek (Германия), Warman (Велико�
британия), Caterpiller (Швейцария�США) и Terex
(Германия�США�Великобритания), Sandvik
(Швеция). ГОК Актюбинской медной компании
рассчитан на переработку 2,5 млн.т. руды в год.

Следующим этапом развития минерально�
сырьевой базы РМК в Казахстане станет строи�
тельство второй очереди горно�обогатительного
комбината Актюбинской медной компании. К
2008г. на территории АМК будет построена вторая
обогатительная фабрика, что позволит увеличить
производительность комплекса до 4,5 млн.т. руды
в год. Общий объем инвестиций в строительство
второй фабрики составит 180 млн.долл.

Сырьем для второй очереди фабрики АМК ста�
нет руда с двух месторождений – Весенне�Арал�
чинского и Приорского. Сегодня РМК уже ведет
строительство рудника на месторождении Весен�
не�Аралчинское (30 км. от месторождения имени
50�летия Октября) производительностью не менее
0,5 млн. медно�цинковой руды в год. Инвестиции
в строительство рудника составят 50 млн.долл., за�
пуск его планируется в 2009г. KZ�today, 26.9.2006г.

– ЗАО «Русская медная компания» (РМК) к
2010г. намерено инвестировать в реализацию про�
ектов в Казахстане не менее 440 млн.долл., гово�
рится в сообщении компании. «Русская медная
компания» входит в число трех крупнейших про�
изводителей меди в России, контролируя 14%
рынка медных катодов и 24% запасов медесодер�
жащего сырья России.

РМК – вертикально интегрированный хол�
динг, объединяющий 11 предприятий в горнодо�
бывающее и металлургическое подразделения.
Предприятия РМК формируют полный производ�
ственный цикл: от добычи руды до производства
медной катанки и готовой продукции на основе
меди и ее сплавов. Интерфакс, 26.9.2006г.

– Инвестиционные банки ABN Amro, Credit
Suisse, JP Morgan и Natexis Banques Populaires наз�
начены организаторами трехлетнего обеспеченно�
го синдицированного кредита на 751 млн.долл.
для SPV�компании, принадлежащей Владимиру
Киму, основному акционеру компании Казахмыс.
Полученные средства будут использованы для фи�
нансирования приобретения этой SPV�компани�

ей 25% акций холдинга ENRC Kazakhstan Holding.
ENRC контролирует несколько крупных сырье�
вых компаний в Казахстане, включая производи�
теля глинозема Алюминий Казахстана, Казхром,
два завода ферросплавов и основного поставщика
железной руды для российского Магнитогорского
металлургического комбината – ССГПО.

Крупнейшими акционерами Казахмыса явля�
ются его президент Владимир Ким, который в
этом году вошел в список миллиардеров по версии
Forbes c состоянием в 2,7 млрд.долл., а также гене�
ральный менеджер Йонг Кю Ча и финансовый ди�
ректор Олег Новачук. В пред.г. Казахмыс привлек
1,2 млрд.долл., разместив 25% акций на Лондон�
ской фондовой бирже. Reuters, 25.9.2006г.

– Основные акционеры казахстанской компа�
нии, которая рассчитывает на первичное разме�
щение акций (IPO) в Лондоне, добиваются отме�
ны ареста их банковских счетов, размещенных на
Джерси, одном из Нормандских островов в Вели�
кобритании, передает агентство со ссылкой на Fi�
nancial Times.

Газета сообщает, что счета акционеров метал�
лургической компании Eurasian Natural Resource
Corporation (ENRC) Патоха Шодиева, Алиджана
Ибрагимова и Александра Машкевича «были за�
морожены по решению судьи в июле 2001г. по
требованию бельгийских властей в рамках дли�
тельного уголовного следствия». «Компания наз�
вала расследование в Бельгии, которое не приве�
ло к предъявлению обвинениям, как «бездоказа�
тельное и беспочвенное». Представитель корпо�
рации также сказал, что по IPO пока не было
принято ни каких�либо решений», – говорится в
материале.

По мнению Financial Times, «имеющий место
факт существования арестованных счетов может
осложнить попытки ENRC опередить другие кру�
пные казахстанские компании, такие как медно�
металлургическую компанию «Казахмыс», в полу�
чении полного листинга в Лондоне.

Еще одна компания – «Разведка и Добыча Каз�
МунайГаз» – получит до 2 млрд.долл. в ходе пер�
вичного предложения акций в Лондоне. Поспеш�
ность, с которой компании из стран бывшего Со�
ветского Союза стремятся получить листинг на
Лондонской фондовой бирже, вызвала подозре�
ния, что некоторые из них могут использовать Ве�
ликобританию для того, чтобы избежать тщатель�
ных проверок в США».

Также газета отмечает, что глава «Казахмыса»
Владимир Ким в марте приобрел 25% в ENRC, а
компания получила опцион на покупку этой доли
за сумму, на 10% превышающую те 751 млн.долл.,
что было уплачено В. Кимом. «Если сделка будет
осуществлена, то она даст ENRC рыночную капи�
тализацию на уровне 3,3 млрд.долл. По мнению
аналитиков, оценка на IPO, возможно, будет еще
выше», – пишет Financial Times. По информации
из корпоративных баз данных, ENRC недавно
ликвидировала целый ряд своих дочерних компа�
ний в Швейцарии (компания имеет дюжины таких
фирм на западе), явно пытаясь вычистить свою
бухгалтерию, сообщает издание.

ENRC говорит, что она «нацелена на развитие
структуры современной холдинговой компании»;
в случае принятия в будущем решения о предло�
жении ценных бумаг, ее структура будет «соответ�
ствовать той, которую имеют крупнейшие между�
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народные компании, имеющие листинг на веду�
щих фондовых рынках мира».

Расследование в Бельгии ведется в отношении
покупок недвижимости, которые, как предполага�
ется, осуществлялись на «грязные» деньги. Рас�
следование началось в 1996г. и вопрос о привлече�
нии фигурантов к уголовной ответственности все
еще ждет своего решения, хотя судья, рассматри�
вавший это дело, подписал отчет по нему еще мар�
те 2004г.

По информации газеты, ENRC заявила, что
власти Бельгии должны прекратить это и другие
расследования, а также, что основные акционеры
рассматривают возможность подачи судебного ис�
ка для разрешения данной проблемы. Трио фигу�
рирует и в других расследованиях, проводимых в
Бельгии, из которой они управляют некоторыми
своими европейскими делами. Одно из расследо�
ваний касается спора с женевской промышленной
группой Дэвида и Саймона Рубена Trans�World.
По данному делу также никто не был привлечен к
ответственности. Также трио упоминалось (при�
чем сами они утверждают, что только лишь в каче�
стве свидетелей) в деле о «гонорарах за консульта�
ции», уплаченных бельгийской промышленной
группой Tractebel неким казахстанским посредни�
кам в 1997г.

П. Шодиев владеет несколькими домами в
Лондоне. А. Машкевич является основателем
Евразийского еврейского конгресса, передает Fi�
nancial Times. KZ�today, 23.9.2006г.

– На 18 сент. цены в Европе на кусковой
чардж�хром на базе 52% хрома с пошлиной соста�
вляли 0,74�0,76 долл. за 1 фунт, оценка сделок на
высокоуглеродистый феррохром в Европе –0,65�
0,68 долл. за 1 фунт. Низкоуглеродистый феррох�
ром стоил 1,01�1,15 долл. за 1 фунт. На свободном
рынке США высокоуглеродистый феррохром с
содержанием хрома 50�52%, импортируемый – 63
долл. 65 центов за 1 фунт. Феррохром 8% C�60% Cr
Гонконг, FOB Китай – 0,62�0,63 долл. за 1 фунт.

В целом на мировом рынке спрос на феррохром
достаточно высок. Есть устойчивая тенденция по
росту производства нержавеющей стали и стали с
покрытием, что означает хорошие перспективы
для рынка феррохрома. KZ�today, 23.9.2006г.

– Международная сталелитейная группа Mittal
Steel за 10 лет, в течение которых она владеет
угольными шахтами Карагандинского меткомби�
ната АО «Миттал Стил Темиртау», инвестировала
в их модернизацию, включая замену системы бе�
зопасности, 240 млн.долл., сообщил глава группы
Лакшми Миттал. «Нами было инвестировано в
модернизацию техники в Карагандинском уголь�
ном бассейне 240 млн.долл. Нами приобретено
оборудование и техника производства России и
Польши. И в дальнейшем мы намерены проводить
работу по модернизации и укреплению техники
безопасности», – сказал Л.Миталл журналистам в
субботу во время посещения шахты имени Лени�
на, где в результате взрыва метана в минувшую
среду погиб 41 горняк, травмированы 6 чел.

Л.Миттал в этот день прибыл в Карагандин�
скую обл. Казахстана, чтобы выразить соболезно�
вания семьям погибших шахтеров. «От имени всех
работников компании Mittal Steel, а это 320 тыс.
чел., мы соболезнуем и сочувствуем семьям и
близким погибших шахтеров», – сказал глава ком�
пании. «Если семьям (погибших шахтеров) пона�

добится материальная помощь, то компания гото�
ва ее оказать. Если пострадавшим понадобится
медицинская помощь за границей, мы также ока�
жем необходимую помощь. Наша помощь не будет
ограничиваться рамками коллективного договора,
мы проведем полный обход всех семей и выясним
их нужды, и они в короткие сроки получат ком�
пенсацию», – пообещал Л.Миттал.

Чуть позже его помощник уточнил агентству
«Интерфакс�Казахстан», что Mittal Steel инвести�
ровала 242 млн.долл. в принадлежащие ей кара�
гандинские шахты за 10 лет. Со своей стороны
аким (глава администрации) Карагандинской обл.
Нурлан Нигматулин сообщил журналистам, что
«горноспасательные работы на шахте имени Ле�
нина завершены, проведено разгазирование (про�
ветривание) шахты, и теперь правительственная
комиссия (созданная для расследования обстоя�
тельств и ликвидации последствий ЧП) имеет воз�
можность спуститься в шахту, чтобы произвести
необходимые мероприятия».

Аким также сообщил, что он и Л.Миттал отпра�
вляются в Астану для встречи с премьер�мини�
стром республики Даниалом Ахметовым для об�
суждения вопросов по ликвидации последствий
аварии. Как ожидается, семьи погибших шахтеров
получат по 1,5 млн. тенге в рамках коллективного
трудового договора, а также по 10 годовых зара�
ботных плат горняков, что составляет 5�7 млн.
тенге (тек. курс 126,70/1 долл.). В эти дни в Кара�
гандинской обл. хоронят погибших шахтеров. В
пятницу и субботу похоронены 27 чел. Интерфакс,
23.9.2006г.

– Казахстан предлагает Южной Корее сотруд�
ничество в разработке и производстве реактора
нового поколения, сообщил премьер�министр Ка�
захстана Даниал Ахметов на пресс�брифинге по
окончании переговоров с главой правительства
Южной Кореи Хан Менг Сук в пятницу в Астане.
«Весьма важными являются наши намерения в со�
трудничестве в области совместной разработки
урановых месторождений Казахстана. Но мы по�
лагаем, что не должны пользоваться только этим,
и предлагаем активную и интенсивную форму со�
трудничества в области исследования уранового
сектора, разработке новых технологий, в т.ч. и
производство реактора последнего поколения», –
сказал он.

«Именно эта сфера энергетики с точки зрения
конкретных результатов является перспективной
в сотрудничестве с Кореей», – считает премьер
Казахстана. По его словам, соответствующее со�
глашение может быть подписано сторонами «в
весьма короткое время». Д.Ахметов также сооб�
щил, что для проработки данного вопроса создана
специальная совместная рабочая группа. Интер�
факс, 22.9.2006г.

– Цены на никель после невероятно стреми�
тельного взлета пошли вниз. Среднемесячная це�
на никеля с немедленной поставкой на LME в авг.
составила 30 743 долл., в среднем за прошедшие
дни сент. биржевые котировки снизились до 30
125 долл., а 20 сент. – до 27 804 долл. за 1 т. На тор�
говых складах, контролируемых LME, запасы ни�
келя незначительно увеличились – с 6,2 тыс. до 6,4
тыс.т.

Мировой рынок никеля в 2006г. испытал цено�
вые потрясения. Цены росли вслед за спросом, ко�
торый был сформирован в основном за счет Китая.
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Последний месяц лета, несмотря на небольшое ос�
лабление деловой активности, запомнился рекор�
дными ценами на никель, из�за чего Лондонская
биржа металлов была вынуждена подкорректиро�
вать правила торговли. KZ�today, 21.9.2006г.

– Мировой рынок цинка перешел в динамику
попеременных колебаний. Средняя цена налич�
ного металла на LME за авг. составила 3347долл.,
за прошедшие дни сент. средние биржевые коти�
ровки поднялись до 3438 долл., а 19 сент. откати�
лись назад до 3285 долл. за 1 т.

В то же время запасы цинка на складах, серти�
фицированных Лондонской биржей металлов, за
прошедший месяц уменьшились со 182 тыс.т. до
153 тыс.т. Вполне вероятно, что к концу года на
биржевых складах цинка совсем не останется, а
дефицит этого металла на мировом рынке возра�
стет. KZ�today, 20.9.2006г.

– Национальная атомная компания «Казатом�
пром» и Китайская национальная ядерная корпо�
рация (CNNC) обсуждают вопрос о создании сов�
местного предприятия (СП). Об этом в ходе 4 меж�
дународной научно�практической конференции
«Актуальные проблемы урановой промышленно�
сти» сообщил вице�президент НАК «Казатом�
пром» Сергей Яшин.

«В Китае принята программа развития ядерной
энергетики. Решение вопроса о создании СП ки�
тайские партнеры попросили отложить до приня�
тия программы. И сегодня идет обсуждение», –
сказал С. Яшин, отвечая на вопрос журналиста.
По его словам, «уже рассматривается месторожде�
ние Харасан в Кызылординской обл.».

В янв. 2006г. «Казатомпром» и две японские
корпорации подписали соглашение о создании СП
по разработке участка «Западный» месторождения
Мынкудук на базе ТОО «Аппак». Доли НАК «Каза�
томпром», «Сумитомо» и «Кансай Электрик Пау�
эр» распределяются в следующих пропорциях: 65%,
25% и 10% соответственно. «Аппак» планирует
приступить к опытно�промышленному производ�
ству урановой продукции в 2007г. Срок службы
рудника составит 22 лет, общий объем производ�
ства урана ожидается в объеме порядка 18 тыс.т.

«Казатомпром» – национальный оператор Ка�
захстана по экспорту урана и других материалов
двойного назначения. 100% акций компании при�
надлежит государству в лице министерства энер�
гетики и минеральных ресурсов РК. НАК предста�
вляет собой холдинг по управлению шестью ос�
новными направлениями деятельности: это геоло�
горазведка, добыча урана, металлургия, энергети�
ка, научное обеспечение производства и перепод�
готовка кадров, а также социальное обеспечение.
В компании работает 20 тыс. чел. «Казатомпром»
входит в «тройку» ведущих уранодобывающих
компаний мира. KZ�today, 19.9.2006г.

– Казахстан обсуждает с российской стороной
вопросы своего возможного участия в проекте по
созданию международного центра по обогащению
урана на территории РФ, сообщил вице�президент
национальной атомной компании «Казатомпром»
Сергей Яшин.

Как сообщал глава Росатома Сергей Кириенко,
международный центр по предоставлению услуг
ядерного топливного цикла, который создается на
территории России на базе электролизно�химиче�
ского комбината в Ангарске, начнет работу в
2007г.

Он отмечал, что ряд стран уже выразил заинте�
ресованность в том, чтобы принять участие в рабо�
те по созданию центра. «Этот центр с точки зрения
организационно�правовой формы будет совмест�
ным предприятием, в котором зарубежные страны
могут стать акционерами и участвовать в управле�
нии», – говорил С.Кириенко.

Казахстан и Россия в конце июля 2006г. дого�
ворились о создании трех совместных предприя�
тий в атомной сфере, которые будут заниматься
добычей урана на территории Казахстана, обога�
щением казахстанского урана на российской тер�
ритории и разработкой нового типа атомного ре�
актора малой и средней мощности для третьих
стран. Интерфакс, 19.9.2006г.

– Казахстанский медный монополист Казах�
мыс во вторник сообщил, что его прибыль за I пол.
удвоилась на фоне рекордно высоких цен на медь,
и заявил, что ждет роста производства и цен на
свою продукцию по итогам года. Выручка компа�
нии в янв.�июне 2006г. выросла на 90% по сравне�
нию с аналогичным периодом пред.г. до 2,28
млрд.долл. благодаря росту отпускных цен на 88%.
При этом объем производства снизился на 6%.
Показатель Ebitda увеличился на 124% до 1,08
млрд.долл. Прибыль на акцию выросла до 1,32 с
0,59 долл. в I пол. пред.г. Средний прогноз анали�
тиков составлял 1,24 долл. «Мы ожидаем, что це�
ны на медь останутся выше долгосрочного исто�
рического среднего уровня до конца этого года и в
2007г.», – говорится в сообщении компании. «За
весь год мы по�прежнему ожидаем умеренного
роста объемов производства катодной меди по
сравнению с 2005г.».

Компания также сообщила, что ее генеральный
менеджер Йонг Кю Ча покинет свой пост в конце
года по личным мотивам, хотя сохранит «важную»
долю в компании. Сейчас ему принадлежит 15,6%.
Акции Казахмыса подешевели на 4% на опасе�
ниях, что Ча продаст свою долю в компании. Ры�
ночная капитализация Казахмыса выросла в 2 ра�
за после листинга в Лондоне в окт. пред.г., благо�
даря росту цен на медь и достигла в понедельник
11,1 млрд.долл. Reuters, 18.9.2006г.

– Заседание рабочей группы Казахстана и Рос�
сии по сотрудничеству в области использования
атомной промышленности в мирных целях со�
стоялось в Астане под председательством пре�
мьер�министра республики Даниала Ахметова.

Как подчеркивается в распространенном
пресс�службой правительства пресс�релизе, глава
правительства на заседании «обратил внимание на
отсутствие четкой программы действия сотрудни�
чества с Россией в области ядерных разработок».

«Необходимо разработать проект научной про�
граммы, определить участников обеих сторон. На�
учная программа должна быть внесена на рассмо�
трение рабочей группы ровно через месяц. После
успешного старта космической программы разви�
тие атомной энергетики становится приоритет�
ным направлением», – сказал Д.Ахметов.

В июле этого года президенты России и Казах�
стана сделали совместное заявление о сотрудниче�
стве в области использования атомной промы�
шленности в мирных целях.

Совместной рабочей группой «определены
концепции и основные параметры создания сов�
местных предприятий, ведется работа над техни�
ко�экономическим обоснованием проекта строи�
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тельства атомной станции в Актау», указывается в
пресс� релизе, а также отмечается, что «в ближай�
шее время на базе Евразийского университета
им.Гумилева в Астане планируется открытие фи�
лиала объединенного института ядерных исследо�
ваний».

«С учетом быстрорастущих цен на газ Д.Ахме�
тов поручил министерству энергетики совместно с
национальной компанией Kegoc проработать во�
просы развития энергетического обеспечения аль�
тернативными источниками энергии западные ре�
гиона страны», – указывается в сообщении и по�
ясняется, что, по прогнозам специалистов, «в бли�
жайшее время в связи с ростом цен на газ стои�
мость энергии там сильно возрастет».

«Глава правительства также поручил членам ра�
бочей группы изучить и внести предложения по
машиностроительным возможностям России и
других мировых производителей», – отмечается в
пресс�релизе. Интерфакс, 18.9.2006г.

– Мировые цены на уран продолжают расти.
По данным компаний Trade Tech и Kitko Base Me�
tals, за прошедший месяц цена на урановый кон�
центрат по разовым сделкам увеличилась с 47,25
долл. до 52 долл. за 1 фунт U3O8.

Эта цена, зафиксированная 13 сент. 2006г., яв�
ляется рекордно�высоким уровнем за последние
40 лет. Причиной роста цен остается высокий
спрос на уран. Полную версию вы можете про�
честь в Обзоре мирового рынка урана на 15 сент.
2006г. KZ�today, 16.9.2006г.

– Цена меди на мировом рынке перестала ра�
сти, динамика перешла сначала в боковой тренд,
теперь цены стали снижаться. Средняя котировка
наличного металла на Лондонской бирже (LME)
за авг. составляла 7695 долл., в среднем за прошед�
шие дни сент. –7745 долл., а 13 сент. – 7446 долл.
за 1 т.

На LME запасы меди за последний месяц уве�
личились со 111 до 1 тыс.т., а на биржах в Нью�
Йорке и Шанхае – до 62 тыс.т. На Шанхайской
бирже (ShFE) цена медных фьючерсов снизилась
до 8780 долл. за 1 т., включая 17% НДС и экспорт�
ную пошлину. KZ�today, 14.9.2006г.

– Совместное предприятие британской Eureka
Mining и «Казатомпрома», которое ведет разработ�
ку месторождения молибдена в Казахстане, полу�
чило первую выручку в размере 1,25 млн.долл. от
продажи молибденового концентрата, говорится в
сообщении Eureka.

Средства будут направлены на покрытие опера�
ционных затрат и на выплату внутреннего долга.

Eureka Mining и «Казатомпром» владеют СП
«Моликен» на паритетных началах. Сырьевой ба�
зой для обогатительной фабрики является место�
рождение молибдена «Шорское» в Восточно�Ка�
захстанской обл.

Eureka Mining также владеет также золотодобы�
вающими проектами в Казахстане и проектами по
добыче меди в Челябинской обл. Ее акции торгу�
ются на альтернативном инвестиционном рынке
(AIM) Лондонской фондовой биржи.

Она ведет переговоры о продаже своих активов
с ирландской Celtic, которой принадлежат место�
рождения в СНГ. Интерфакс, 14.9.2006г.

– Британская Oriel Resources, которой принад�
лежат активы в Казахстане, распространила сооб�
щение, в котором подтвердила, что ведет перего�
воры о продаже компании.

Торги ее акциями на альтернативном инвести�
ционном рынке Лондонской фондовой биржи
приостановлены.

В среду стало известно, что Oriel ведет перего�
воры о продаже своих активов с рядом российских
предпринимателей. Ей принадлежит проект раз�
работки крупного месторождения хрома «Восход»
и проект разработки месторождения никеля
«Шевченко» в Казахстане.

Общая стоимость никелевого проекта оценива�
ется 594 млн.долл. Компания намерена начать
производство на месторождении до конца 2008г.
Срок его эксплуатации составит 47 лет.

В 2004г., когда Oriel покупала «Восход», стои�
мость сделки оценивалась в 25 млн.долл., запасы
хрома этого месторождения, которое является од�
ним из крупнейших в мире, – в 395 млн.долл. Ин�
терфакс, 14.9.2006г.

– Группа компаний ИСТ ведет переговоры о
приобретении у британской Oriel Resources проек�
та разработки месторождения хрома «Восход» в
Казахстане, сообщил источник на рынке. Cделка
может быть закрыта до конца года. Получить офи�
циальный комментарий в группе ИСТ не удалось.

Сырье месторождения может быть использова�
но для обеспечения Тихвинского ферросплавного
завода (ТФЗ, входит в ИСТ), который в 2006г. пла�
нирует завершить строительство производства вы�
сокоуглеродистого феррохрома в Ленинградской
обл. Объем инвестиций в строительство составля�
ет 2,7 млрд.руб., производственная мощность про�
екта � 135 тыс.т. ферросплав в год.

Группа компаний «ИСТ» создана в 1991г. По�
сле продажи в 2005г. «Полиметалла» (крупнейше�
го в РФ производителя серебра), «Балтийского за�
вода» и логистической компании «Интертерми�
нал» крупнейшими активами группы стали тих�
винский завод транспортного машиностроения
«Титран», ЗАО «ТФЗ», Номос�банк, Братский за�
вод ферросплавов и компания НИСК, управляю�
щая недвижимостью. Интерфакс, 13.9.2006г.

– В Хромтауском районе Актюбинской обл. се�
годня состоялась торжественная церемония от�
крытия горно�обогатительного комбината по пе�
реработке медной руды ТОО «Актюбинская мед�
ная компания». В церемонии принял участие гла�
ва государства Нурсултан Назарбаев, совершаю�
щий двухдневную рабочую поездку по области.

Кроме президента, на открытии ГОКа присут�
ствовали руководители региона, а также предста�
вители ТОО «Актюбинская медная компания» и
российского ТОО «Копер Технолоджи», получив�
шего право на разработку и добычу медных руд
вблизи села Коктау.

Как рассказал директор ТОО «АМК» Анатолий
Гоготин, комбинат планирует добывать в год 2,5
млн.т. медной руды и выпускать 200 тыс.т. медно�
го концентрата с содержанием меди 22�24%. Стро�
ительство ГОК было начато в сент. 2004г.

В ходе горно�подготовительных работ добыто
6,5 млн.т. вскрыши, подготовлены рудные тела
для разработки и подачи на обогатительную фаб�
рику. Для обеспечения производства электроэнер�
гией построена газопоршневая электростанция
мощностью 14 мвт.

Параллельно в тек.г. начато строительство вто�
рой обогатительной фабрики по переработке мед�
но�цинковых руд близлежащих месторождений
Приорское и Весенне�Аралчинское с получением
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медно�цинкового концентрата. Объем инвести�
ций составляет 130 млн.долл. Срок реализации
проекта 2006�08гг.

Численность работников предприятия при вы�
ходе на проектную мощность первой очереди со�
ставит 900 чел., при запуске второй очереди общее
количество работающих достигнет 1700 чел. KZ�
today, 7.9.2006г.

– На мировом рынке алюминия продолжается
рост. Цена наличного металла на Лондонской
бирже LME за авг. составляла 2459 долл., а 6 сент.
– 2536 долл. за 1 т. На складах, приписанных к
LME, запасы алюминия за прошедший месяц уве�
личились 701 до 713 тыс.т. KZ�today, 7.9.2006г.

– Германская Thyssen Krupp – один из мировых
лидеров в производстве стали, технологий, обору�
дования и услуг – расширяет свое присутствие в
Казахстане. Как сообщил 6 сент. в Астане глава
фонда по устойчивому развитию «Казына» Кайрат
Келимбетов, договоренность о сотрудничестве с
Thyssen Krupp достигнута по девяти направлениям.
Инвестор заинтересован в создании совместных
предприятий по производству и обработке метал�
локонструкций, комплектующих – шпал и рель�
сов. Thyssen Krupp будет обучать местных специа�
листов и поставлять оборудование. Как отметил
Кайрат Келимбетов, от Thyssen Krupp поступило
интересное предложение – открыть строительство
высокоскоростных железнодорожных путей. Об�
суждаются эта инициатива и ряд проектов – про�
изводство стали, модернизация электростанций,
расширение нефтегазового производства и соору�
жения плавучих буровых установок.

«Мы очень четко видим возможности инвести�
рования в течение ближайших трех лет 60 млн. ев�
ро со стороны компании Thyssen Krupp в произ�
водство в Казахстане. И увеличения до двухсот
млн. евро годового оборота компании. Это те до�
говоренности, которые были обсуждены в ходе се�
минара представителей Thyssen Krupp, Фонда ра�
звития Казына и всех тех компаний, которые ра�
ботают по всем этим направлениям», – сказал
председатель правления АО «Фонд устойчивого
развития «Казына» Кайрат Келимбетов. ИА Reg�
num, 6.9.2006г.

– Казахстан может довести добычу урана до 30
тыс.т. в год. Об этом сегодня в ходе I Евразийско�
го энергетического форума «Нефтегазовая отрасль
и энергетика» сообщил вице�президент АО «НАК
«Казатомпром» Аскар Касабеков.

«К 2010г. планируется довести добычу урана до
17 тыс.т. в год, после 2020г. – до 20 тыс.т. Вообще
же Казахстан может довести добычу урана до 30
тыс.т. в год», – отметил А. Касабеков. «Мы наме�
рены резко увеличить объемы добычи и занять
первое место в мире по добыче урана», – подчер�
кнул он. По словам А. Касабекова, «потребность в
природном уране в мире составляет 35�37 тыс.т. в
год». KZ�today, 6.9.2006г.

– В Казахстане при участии немецкой компа�
нии «ТиссенКрупп» будет организован сервисно�
дистрибуторский центр, целью которого станет
изучение спроса на производство нержавеющей и
легированной стали. Об этом сегодня на пресс�
конференции в Астане сообщил глава фонда «Ка�
зына» Кайрат Келимбетов. «Организация такого
центра – движение в правильном направлении,
после этого наступит стадия производства», – ска�
зал глава фонда.

К. Келимбетов сообщил также, что «решено
разработать мастер�план по производству нержав�
еющей и легированной стали в Казахстане, в кото�
ром будут отражены вопросы целесообразности
организации такого производства с учетом вну�
тренних и внешних потребностей, сырьевой базы
и инфраструктуры».

В ходе переговоров в Астане с компанией «Тис�
сенКрупп» были обсуждены вопросы поставки
оборудования и софинансирования совместно с
фондом «Казына» производства среднесортового
проката в г.Алматы мощностью 200 тыс.т. в год.
Общий объем инвестиций в этот проект составля�
ет 58 млн.долл.

В целом предполагается, что в ближайшие 3 го�
да инвестиции ТиссенКрупп в производство в Ка�
захстане составят 60 млн. евро, а годовой оборот
компании в нашей стране увеличится до 200 млн.
евро, сказал К. Келимбетов. «В среднесрочной
перспективе годовой оборот ТиссенКрупп в Ка�
захстане достигнет 500 млн. евро.

Член правления ТиссенКрупп Эдвин Айхлер
сообщил, что компания намерена участвовать в
приобретении акций некоторых казахстанских
компаний. При этом он не уточнил перечень ком�
паний и объем предполагаемых к выкупу пакетов.
«Мы можем с помощью наших инвестиций помо�
гать вашим компаниям развиваться, приобретая
доли акций», – сказал он. Компания ТиссенКрупп
является мировым лидером в производстве и про�
даже стали, технологий, оборудования и услуг с
годовым оборотом 45 млрд. евро. KZ�today,
6.9.2006г.

– Достигнута договоренность по созданию сов�
местного предприятия между АО «Имсталькон» и
ТиссенКрупп (Германия) по производству и обра�
ботке металлических конструкций с размещением
производства в Актау. Об этом корреспонденту
агентства сообщили в пресс�службе фонда «Казы�
на».

«В ближайшее время планируется поездка
представителя ТиссенКрупп и «Имсталькона» в
Актау для подбора места для производства шпун�
тованных стенок. В планы СП включено создание
мощностей по обработке шпунтованных стенок
Ларсона в Актау, причем на первоначальном этапе
предполагается обработка: сваривание, антикор�
розионная обработка, покраска стенок, поста�
вляемых ТиссенКрупп», – пояснили в пресс�
службе.

«ТиссенКрупп намерена вложить в этот проект
50 млн. евро, это прямые инвестиции компании в
экономику нашей страны», – сообщил на пресс�
конференции в Астане глава Фонда «Казына»
Кайрат Келимбетов.

По информации представителей фонда «Казы�
на», в дальнейшем планируется создание склада
временного хранения запасов стальных стенок,
которые будут использоваться для строительства
морских насыпных буровых островов, а также соз�
дание собственного производства стенок в Актау.
ТиссенКрупп было предложено рассмотреть воз�
можность создания СП по производству буровых
установок для морского бурения. KZ�today,
6.9.2006г.

– Казахстан в янв.�июне тек.г. увеличил добы�
чу урана на 11,7% по сравнению с аналогичным
периодом пред.г. – до 2 тыс. 336,7 т., сообщил ви�
це�министр энергетики и минеральных ресурсов
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республики Болат Акчулаков, выступая на энерге�
тическом форуме в Астане в среду.

Он напомнил, что Казахстан с 2004г. реализует
программу развития урановой промышленности,
рассчитанную до 2015г. «В республике добыча ура�
на превышает уровень 1997г. в 4 раза, что выводит
ее на лидирующую мировую позицию уранового
рынка», – подчеркнул Б.Акчулаков, отметив, что
ежегодный уровень прироста добычи составляет
12%.

По его словам, предприятия национальной
атомной компании «Казатомпром» провели зна�
чительную технологическую реконструкцию. «За
исключением стадии обогащения урана, Казах�
стан имеет практически всю требующуюся техно�
логическую цепочку переработки уранового
сырья», – сообщил вице�министр.

Говоря о других отраслях топливно�энергети�
ческого комплекса республики, он отметил, что
Казахстан занимает 8 место в мире по подтвер�
жденным запасам каменного угля, которые соста�
вляют 35 млрд.т.

«Казахстан входит в десятку мировых произво�
дителей и экспортеров угля. В 2005г. добыто 86,4
млн.т. угля. В I пол. 2006г. добыто 45,1 млн.т. угля
– на 12,1% больше, чем в I пол. пред.г.», – сказал
Б.Акчулаков. Он сообщил, что с применением
угля вырабатывается 80% производимой в респу�
блике электрической и тепловой энергии.

Производство электроэнергии в Казахстане в I
пол. тек.г. выросло на 6,3% и достигло 36,91 млрд.
квтч. Потребление энергии увеличилось на 4,3% –
до 35,86 млрд. квтч. Интерфакс, 6.9.2006г.

– Германская ThyssenKrupp и казахстанская
«Баско» намерены организовать в Казахстане про�
изводство металлургического кремния, сообщил
председатель казахстанского АО «Фонд устойчи�
вого развития «Казына» («Казна») Кайрат Келим�
бетов.

Стоимость данного проекта составит 100
млн.евро, отметил он на пресс�конференции в
среду в Астане после переговоров с ThyssenKrupp.

«ThyssenKrupp готова развивать в Казахстане
металлургическое производство и выпуск метал�
лургического оборудования не только с такими
крупными компаниями, как «Казахмыс» или ЕПА
(Евразийская промышленная ассоциация), но и с
новыми партнерами. Между ThyssenKrupp и ком�
панией «Баско» достигнута договоренность об ор�
ганизации производства металло�кремния», –
сказал К.Келимбетов.

Как сообщалось, что ThyssenKrupp готова в те�
чение 3 лет вложить 60 млн.евро в экономику Ка�
захстана. Также германская компания планирует
создать в Казахстане совместно с АО «Имсталь�
кон» предприятие по производству и обработке
металлических конструкций, инвестировав 50
млн.евро.

Ранее также сообщалось, что компания «Ба�
ско» еще осенью 2004г. заявляла о намерении по�
строить первый в республике завод по производ�
ству металлургического кремния. На реализацию
проекта планировалось затратить 70 млн.долл.
Интерфакс, 6.9.2006г.

– Правительство Киргизии вновь объявило
тендер на продажу 72,28% госакций ОАО «Кара�
Балтинский горнорудный комбинат» (КГРК), со�
ответствующее объявление опубликовано в пят�
ницу в республиканских СМИ.

Как сообщила пресс�секретарь госкомитета по
управлению государственным имуществом Кир�
гизии Татьяна Нагавицина, тендер будет прово�
диться на тех же условиях, что и предыдущий.
Стартовая цена госпакета акций АО будет соста�
влять 155 млн. 424,6 тыс. сомов. Заявки будут при�
ниматься до 2 окт. включительно.

Инвестиционный конкурс проводится в два
этапа. В ходе первого планируется рассмотреть
бизнес�планы участников, в ходе второго этапа –
предложения по цене за госпакет акций. По усло�
виям конкурса победитель должен выпустить пер�
вую партию урана не позднее 100 дней с момента
передачи объекта в его собственность.

Комментируя ситуацию с приватизацией
КГРК, директор госагентства по геологии и мине�
ральным ресурсам Киргизии Владимир Зубков со�
общил, что одной из причин того, что последняя
попытка продать госакции предприятия оказалась
неудачной в связи с тем, что «комбинат отягощен
рядом финансовых обязательств». По его словам,
госкомимущество предпринимает определенные
меры для того, чтобы облегчить долги КГРК.

Глава госгеологоагентства считает правильным
условие о наличии у потенциального инвестора
сырьевой базы, что позволит избежать трудностей,
которые испытывает Кадамджайский сурьмяной
комбинат, приобретенный казахскими инвесторами.

На вопрос о том, какие страны могут принять
участие в тендере, В.Зубков ответил, что заявка из
Казахстана маловероятна. «Сами казахстанские
компании вряд ли (подадут заявку), им надо загру�
жать свои мощности, а вот иностранные компа�
нии, имеющие доступ к урановым месторожде�
ниям в Казахстане, вполне вероятно могут заинте�
ресоваться КГРК», – сказал он. Российские ком�
пании, по его мнению, не обладают сырьевой ба�
зой, «но все может быть».

Как сообщалось, попытки приватизировать го�
сударственные акции АО предпринимались пра�
вительством республики с 2002г. Последний раз
ценные бумаги выставлялись на инвестиционный
конкурс 17 июля 2006г. по стартовой цене 155 млн.
424,6 тыс. сомов. Конкурс был признан несостояв�
шимся из�за отсутствия заявок.

Кара�Балтинский комбинат является одним из
крупнейших предприятий металлургической
отрасли республики. Основной вид деятельности
– переработка ураносодержащих руд. Основной
вид продукции – соединения урана, молибдена и
вольфрама.

Официальный курс на 1 сент. – 39,4739 сома/1
долл. Интерфакс, 1.9.2006г.

– Группа «Суал» построит в Казахстане завод
мощностью 500 тыс.т. Как сообщается в офи�
циальном сообщении алюминиевой компании,
группа «Суал» и ТОО «Нурэнергосервис» (дочер�
няя компания корпорации AES в Казахстане) под�
писали меморандум о взаимопонимании, касаю�
щийся сотрудничества по вопросам энергообеспе�
чения алюминиевого завода, возможность строи�
тельства которого на территории Казахстана изу�
чает группа «Суал».

Ежегодные потребности предприятия предпо�
лагаемой мощностью 500 тыс.т. первичного алю�
миния в год оцениваются в 7,48 млрд. квтч. Мемо�
рандум фиксирует основные договоренности сто�
рон, достигнутые в отношении будущего соглаше�
ния о поставке электроэнергии с Экибастузской
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ГРЭС�1 для нового алюминиевого завода сроком
на 20�30 лет с частичной привязкой к цене алюми�
ния на Лондонской бирже металлов, говорится в
официальном сообщении «Суала».

AES гарантирует энергоснабжение на долгос�
рочный период по прогнозируемой экономически
обоснованной цене, что является одним из ключе�
вых условий строительства новых мощностей,
учитывая высокую энергоемкость алюминиевого
производства.

По условиям меморандума, вскоре после его
подписания группа «Суал» приступит к разработке
предварительного технико�экономического обос�
нования строительства алюминиевого завода. Ра�
боту над предварительным ТЭО предполагается
завершить в течение шести месяцев. С учетом ре�
зультатов предварительного ТЭО и в случае поло�
жительного исхода переговоров стороны планиру�
ют заключить соответствующее юридически обя�
зывающее соглашение и приступить к подготовке
ТЭО проекта и строительству. Связаться с пред�
ставителями компании «Интерфаксу» пока не уда�
лось. Группа «Суал» – вертикально интегрирован�
ная компания, входит в десятку крупнейших ми�
ровых производителей алюминия, объединяет
предприятия по добыче бокситов, производству
глинозема, кремния, алюминиевых полуфабрика�
тов и готовой продукции. Предприятия группы
формируют полный производственный цикл, от
добычи бокситов (5,4 млн.т. в год), производства
глинозема (2,3 млн.т. в год) и первичного алюми�
ния (1 млн.т. в год) до выпуска алюминиевых по�
луфабрикатов и готовой продукции. Интерфакс,
28.8.2006г.

– Медная корпорация «Казахмыс» (после раз�
мещения акций в Лондоне носит название Ka�
zakhmys Plc) может направить 3 млрд.долл. на по�
купку активов «Евразийской промышленной ас�
социации» (ЕПА), производящей хром, железную
руду и глинозем, сообщило агентство Bloomberg со
ссылкой на UBS AG.

Приобретение активов ЕПА будет способство�
вать диверсификации производства Kazakhmys,
считают аналитики UBS, а также позволит компа�
нии сократить зависимость доходов от бизнеса по
добыче меди, стоимость которой, по мнению экс�
пертов, снизится к 2008г. Глава корпорации Вла�
димир Ким владеет 25% пакетом акций ЕПА и
имеет опцион на продажу Kazakhmys своей доли в
компании.

Kazakhmys, как и ряд других представителей
сектора, обладает значительным объемом свобод�
ных денежных средств, полученных благодаря
росту цен на цветные металлы до рекордных уров�
ней, которые он может потратить на приобретение
активов.

ЕПА контролирует производителя глинозема
«Алюминий Казахстана», корпорацию «Казхром»,
АО «Соколовско�Сарбайское горно�обогатитель�
ное производственное объединение», АО «Евро�
азиатская энергетическая корпорация», угольный
разрез АО «Шубарколь Комир». Корпорация «Ка�
захмыс» специализируется на производстве рафи�
нированной меди и медного сырья и объединяет
Жезказганский медеплавильный завод (бывшее
АО «Жезказганцветмет»), Балхашский горно� ме�
таллургический комбинат, Жезкентский ГОК,
Восточно�Казахстанский медно�химический ком�
бинат и другие объекты. Интерфакс, 28.8.2006г.

– Создание совместных предприятий Индии и
Казахстана в секторе драгоценных камней и юве�
лирных изделий имеет большой потенциал. Об
этом 25 авг. в Алма�Ате на встрече Совета по про�
движению экспорта драгоценных камней и юве�
лирных изделий, в которой приняли участие ин�
дийские и казахстанские специалисты ювелирной
отрасли, заявил посол Индии в Казахстане Ашок
Мукерджи.

Индия заинтересована в казахстанских сырье�
вых запасах, которые играют существенную роль в
производстве драгоценных камней и ювелирных
изделий, например, золота, драгоценных и полу�
драгоценных камней. Как сообщил в ходе встречи
заместитель Алма�атинской Торгово�промы�
шленной палаты Мухтархан Биаров, крупнейшая
золотодобывающая компания республики – ОАО
«Горно�металлургический концерн «Казахалтын»,
основная производственная база которого распо�
ложена в Акмолинской обл., включает в свою
структуру рудники, обогатительные фабрики. В
2005г. «Казахалтын» произвёл 1,91 т. необработан�
ного золота, что вдвое превысило показатель
2004г.

Согласно официальной статистике, запасы зо�
лота в Казахстане составляют 16�18% всех золото�
валютных запасов Национального банка – это 53
т. В советские времена Казахстан находился на
втором месте после России по потреблению золо�
тых ювелирных изделий. Он сообщил, что по дан�
ным Казахстанской ассоциации ювелиров, за
1970�90гг. население республики приобрело 120 т.
золотых украшений. После развала СССР из�за
разрыва связей и несовершенства технологий в
Казахстане произошло резкое падение производ�
ства золота: если в 1989г. эта цифра составляла 29
т., то в 1997 – всего 9,5 т. Он подчеркнул, что по
мнению специалистов, отечественная ювелирная
промышленность не способна выдержать конку�
ренцию с той же Турцией, бодро сориентировав�
шейся в потребностях рынка.

«В советские времена в Казахстане не было
собственного перерабатывающего производства,
сырье передавалось на российские и украинские
заводы», – подчеркнул он. Мухтархан Биаров на�
помнил, что в июле 1995г. в свет вышел указ пре�
зидента республики, имеющий силу закона, «О го�
сударственном регулировании отношений, свя�
занных с драгоценными металлами и камнями».
Общий объем золотого рынка в стране в 2000г. со�
ставлял 15 т., включая ювелирные изделия, им�
порт, электронную промышленность. Казахстан
обладает 1,54% мировых запасов золота (Европа
владеет 2,05%), что автоматически вносит Казах�
стан страну в десятку ведущих золотодобывающих
стран.

«Индия имела благоприятную возможность
подвергнуться огромному влиянию Центральной
Азии в отношении ювелирных изделий, что каса�
лось дизайна, а также мастерства изготовления.
Поэтому я верю, что встреча не только позволит
дальнейший рост торговых отношений Индии и
Казахстана, но также возродит традиционные свя�
зи дизайна и идей, которые тесно связывали обще�
ства двух стран», – отметил на встрече посол Ин�
дии. ИА Regnum, 25.8.2006г.

– Распоряжением премьер�министра респу�
блики Казахстан Даниала Ахметова в Алма�Ате
закрыт Институт металлургии и обогащения Ми�
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нистерства науки и образования Республики Ка�
захстан. Об этом сообщил директор института
Багдаулет Кенжалиев. Он отметил, что решение о
закрытии института, созданного в 1945г., в кото�
ром работают ученые мирового масштаба, идет
вразрез с тезисами президента республики Нур�
султана Назарбаева. «Президент всегда говорит,
что мировой уровень, который у нас есть, должен
быть сохранен и преумножен», – отметил он.

По словам Багдаулета Кенжалиева, ученые ин�
ститута создали новый сплав стали, в несколько
раз превышающий мировые стандарты. «Наши
специалисты вплотную подошли к технологии по
созданию дамасской стали, секрет которой до сих
пор не раскрыт. Сейчас к нам обратились китай�
цы, чтобы мы подготовили для них специалистов.
Технологии, разработанные нами, покупают в
США», – подчеркнул он.

Кенжалиев отметил, что ученые института тес�
но сотрудничают с российскими коллегами. «Сре�
ди российских институтов, с которыми мы сотруд�
ничаем – Институт металлургии и материаловеде�
ния РАН, Институт стали и сплавов, по моей кни�
ге читают лекции в Москве, в МИФИ», – отметил
он. Он подчеркнул, что разработки института эко�
логически безопасны. «Тайком правительство
приняло решение о ликвидации нашего институ�
та. Предлог – якобы создание нового центра «Нау�
ка о земле, металлургия и обогащение». Если это
наука о земле, то тогда и растениеводство, овоще�
водство надо включить в сферу деятельности цен�
тра. Я даже не знаю, какая логика есть в этом соче�
тании», – отметил он. ИА Regnum, 24.8.2006г.

– Казахстан надеется на скорейшую отмену ко�
миссией по торговле США антидемпинговой по�
шлины на импорт горячекатаной стали из респу�
блики. «В этом году завершается срок действия
данной пошлины, и мы надеемся, что в сент. ко�
миссия по торговле США будет пересматривать
вопрос действия пошлины. Мы надеемся, что дан�
ная мера будет отменена или приостановлена в от�
ношении импорта горячекатаной стали из Казах�
стана», – заявил вице�министр индустрии и торго�
вли республики Болат Смагулов на международ�
ной конференции «Казахстан и США: состояние и
перспективы двустороннего сотрудничества» в
среду в Алма�Ате. Он напомнил, что 5 лет назад
Белый дом ввел антидемпинговую пошлину на по�
ставку казахстанской горячекатаной стали в 243%.

Говоря о проблемах во взаимной торговле,
Б.Смагулов отметил, что в США также действует
15%�ная таможенная пошлина в отношении им�
порта казахстанского необработанного (губчато�
го) титана, а с марта 2002г. была введена антидем�
пинговая пошлина в 247% в отношении импорта
ферросиликомарганца. Другим препятствием для
развития казахстанско�американского торгового
сотрудничества вице�министр назвал поправку
Джексона�Вэника, принятую в США в отношении
СССР в 1974г. Она до сих пор действует в отноше�
нии ряда стран бывшего СССР, в т.ч. Казахстана.
Суть поправки сводится к ограничению экспорта
из стран, в отношении которых она действует, и
ограничению инвестиций в экономики этих госу�
дарств. «Хотелось бы также отметить такой мо�
мент, как поправка Джексона� Вэника. Эта по�
правка действует со времен «холодной войны». Но
мне хотелось бы отметить, что уже другие, «те�
плые» времена. Хотелось бы отметить, что сохра�

нение данной поправки приведет к тому, что Ка�
захстан будет вынужден вести торговые отноше�
ния с США на заведомо невыгодных условиях», –
подчеркнул Б.Смагулов.

Он также отметил, что в Казахстане надеются
на продолжение программ генеральной системы
преференций. «В дек. 2006г. истекает срок дей�
ствия генеральной системы преференций, дей�
ствующей в США в отношении ряда стран, в т.ч. и
Казахстана. Нам бы хотелось сказать, что Казах�
стан заинтересован в продлении действия про�
грамм генеральной системы преференций», – ска�
зал Б.Смагулов. Интерфакс, 23.8.2006г.

– Государственное АО «Фонд устойчивого ра�
звития «Казына» ведет переговоры с германской
ThyssenKrupp AG об организации в Казахстане ря�
да проектов в сфере металлургии, сообщил пред�
седатель правления фонда Кайрат Келимбетов на
пресс� конференции в Астане в среду. «Мы сейчас
ведем переговоры по тому, чтобы ThyssenKrupp
организовала ряд проектов в нашей стране», –
сказал он.

К.Келимбетов сообщил, что госфонд «Казына»
в сент. представит ряд проектов в областях лесопе�
реработки, производства биоэтанола, нефтегазо�
вого машиностроения и в сфере металлургии. На
эту презентацию, отметил он, ожидается прибы�
тие «очень сильной команды из компании Thys�
senKrupp». К.Келимбетов также отметил, что ве�
дутся переговоры «с крупными инвесторами в раз�
личных странах по тому, чтобы открыть в самое
ближайшее время в Казахстане ряд фармацевтиче�
ских производств».

Глава госфонда отметил, что емкость фарма�
цевтического рынка республики оценивается в 1
млрд.долл. По его словам, «Казына» планирует
подписать с американской Halliburton соглашение
о сотрудничестве в развитии в Казахстане сервис�
ных услуг и машиностроения для нефтегазового
комплекса. «Есть сектора, которым, как бы сам
Бог велел в Казахстане очень быстро получать
конкретные результаты, – это сервис и машино�
строение для нефтегазового сектора. И в ближай�
шее время, наверное, мы подпишем соглашение с
компанией Halliburton по совместной работе в
этом секторе», – отметил он. Фонд «Казына» был
создан в соответствии с указом главы государства
«О мерах по дальнейшему повышению конкурен�
тоспособности национальной экономики в рам�
ках индустриально�инновационной политики
республики Казахстан» от 16 марта тек.г. Интер�
факс, 23.8.2006г.

– Объем инвестиций Казахстана в недрополь�
зование в I пол. 2006г., по прогнозным данным,
составил 6 млрд. 477,8 млн.долл., что на 22% боль�
ше показателя аналогичного периода пред.г., со�
общается в пресс�релизе министерства энергети�
ки и минеральных ресурсов республики. Как от�
мечается в пресс�релизе, доля иностранных инве�
стиций в общем объеме инвестиций составила
80%. «Приоритетным направлением инвестирова�
ния остаются объекты углеводородного сырья», –
говорится в сообщении. Согласно пресс�релизу, в
I пол. минэнерго заключено 28 контрактов на не�
дропользование и 120 дополнений к действующим
контрактам. Интерфакс, 23.8.2006г.

– Компания UrAsia Energy, добывающая уран в
Казахстане и уже имеющая листинг на бирже в То�
ронто, в авг. разместит акции на лондонской пло�
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щадке Aim, сообщает The Financial Times. Компа�
ния за счет этого шага хотела ба расширить свою
акционерную базу и воспользоваться нынешним
ростом интереса к урановым активам со стороны
инвесторов Лондоне. Цены на уран с уровня в 10
долл. за фунт, на котором они держались с конца
80гг. до 2003г., выросли сейчас до 50 долл. за фунт.
Это связано с сокращением запасов урана и с вос�
становлением интереса к развитию атомной энер�
гетики в ряде стран.

UrAsia оценивается в 610 млн. фунтов, она вла�
деет одной действующей урановой шахтой и реа�
лизует еще два проекта в Казахстане, который яв�
ляется третьим крупнейшим производителем ура�
на в мире после Канады и Австралии. Созданная в
2004г. UrAsia в 2005г. получила 7 лицензий на ме�
сторождения в Киргизии и начала переговоры с
правительством Казахстана о покупке 70% доли в
урановом комбинате «Акдала». Она также купила
доли в проектах «Южный Икай» и «Харашан»,
производство на которых должно начаться в буду�
щем году. Доли во всех трех проектах UrAsia имеет
также казахстанская госкомпания «КазАтом�
Пром». Стратегия UrAsia предусматривает увели�
чение производства урана с нынешнего уровня в
1.8 млн. фунтов до 10 млн. фунтов в течение бли�
жайших лет за счет ускоренного развития проек�
тов «Южный Икай» и «Харашан». Компания изу�
чает также возможности для покупок урановых ак�
тивов в Киргизии, России, Монголии. Интерфакс,
14.8.2006г.

– ОАО «Челябинский цинковый завод» (ЧЦЗ,
входит в группу ЧТПЗ) завершило сделку по прио�
бретению 49% акций компании Nova Trading &
Commerce, доведя свою долю в компании до 100%
и получив полный контроль над компанией «No�
va�цинк», занимающейся добычей и обогащением
свинцово�цинковых руд месторождения «Акжал»
(Казахстан), сообщается в пресс�релизе ЧЦЗ. В
апреле, следуя стратегии создания вертикально
интегрированной компании, ЧЦЗ приобрел 51%
акций компании Nova Trading & Commerce AG.

Акжальский ГОК способен удовлетворить по�
требности ЧЦЗ на 20% от полной мощности пред�
приятия (200 тыс.т. цинка) и на 35% от объемов
производства 2005г. (116, 4 тыс.т.). По словам чле�
на совета директоров ЧЦЗ Сергея Моисеева, кото�
рые приводятся в пресс�релизе, «в последующие
три года компания намерена довести этот показа�
тель до 100%». С.Моисеев отметил, что поставки с
Акжальского ГОКа в объеме 40 тыс.т. цинка в кон�
центрате начнут поступать на ЧЦЗ с 1 янв. 2007г.

По его словам, «в целях обеспечения производ�
ства сырьем сегодня предприятие успешно разви�
вает отношения с основными поставщиками –
компаниями УГМК, РМК, «Дальполиметаллом»,
с которыми заключены долгосрочные контракты
на поставку концентрата. Также с пуском в I кв.
2007г. комплекса 5 вельц�печи ЧЦЗ планирует на�
растить объемы переработки цинковых кеков в за�
пасе и вторичного сырья». Производственная про�
грамма ЧЦЗ на 2006г. предусматривает производ�
ство 150 тыс.т. цинка.

ЧЦЗ является крупнейшим в России произво�
дителем металлического цинка, на его долю при�
ходится 60% российского выпуска этого металла.
В 2005г. завод произвел 116 тыс.т. цинка, выручка
составила 4 млрд. 765,317 млн.руб., чистая при�
быль – 268,221 млн.руб.

Предприятие входит в группу ЧТПЗ, которая
объединяет АО «Челябинский трубопрокатный
завод», АО «Первоуральский новотрубный завод»
(управляющая компания – ЗАО «Группа ЧТПЗ»),
компанию по заготовке и переработке металлоло�
ма ЗАО «ЧТПЗ�Мета», металлоторговые компа�
нии «МеТриС» и «Тирус», предприятие цветной
металлургии ОАО «Челябинский цинковый за�
вод». Сервисный дивизион «Группы ЧТПЗ» пред�
ставлен компанией по производству и реализации
трубодеталей «ЧТПЗ�Комплексные трубные си�
стемы». Управление активами группы ЧТПЗ осу�
ществляет компания Arkley Capital S.a`r.l. Интер�
факс, 14.8.2006г.

– Компания UrAsia Energy, добывающая уран в
Казахстане и уже имеющая листинг на бирже в То�
ронто, в авг. разместит акции на лондонской пло�
щадке Aim, сообщает The Financial Times. Компа�
ния за счет этого шага хотела ба расширить свою
акционерную базу и воспользоваться нынешним
ростом интереса к урановым активам со стороны
инвесторов Лондоне. Цены на уран с уровня в 10
долл. за фунт, на котором они держались с 1980�
2003гг., выросли сейчас до 50 долл. за фунт. Это
связано с сокращением запасов урана и с восста�
новлением интереса к развитию атомной энерге�
тики в ряде стран.

UrAsia оценивается в 610 млн. фунтов, она вла�
деет одной действующей урановой шахтой и реа�
лизует еще два проекта в Казахстане, который яв�
ляется третьим крупнейшим производителем ура�
на в мире после Канады и Австралии. Созданную в
2004г. UrAsia возглавляет Филипп Ширвингтон. В
пред.г. компания получила семь лицензий на ме�
сторождения в Киргизии и начало переговоры с
правительством Казахстана о покупке 70% доли в
урановом комбинате «Акдала». Она также купила
доли в проектах «Южный Икай» и «Харашан»,
производство на которых должно начаться в буду�
щем году.

Доли во всех трех проектах UrAsia имеет также
казахстанская госкомпания «КазАтомПром».
Стратегия UrAsia предусматривает увеличение
производства урана с нынешнего уровня в 1.8 млн.
фунтов до 10 млн. фунтов в течение ближайших
лет за счет ускоренного развития проектов «Юж�
ный Икай» и «Харашан». Компания изучает также
возможности для покупок урановых активов в
Киргизии, России, Монголии.

В тек.г. компания планирует добыть 700 т. ура�
на.

Президентом UrAsia является Филипп Шир�
вингтон, ранее занимавший пост управляющего
директора крупнейшей австралийской уранодо�
бывающей компании Energy Resourses Australia
(ERA). Выручка компании в I кв. 2006г. составила
14,4 млн.долл., чистый убыток –12 млн.долл.
Уставный капитал UrAsia Energy разделен на 479
млн. акций. В 2005�06гг. компания осуществила
несколько частных размещений акций среди ин�
весторов, последнее – по цене 2,26 долл. за цен�
ную бумагу. Интерфакс, 14.8.2006г.

– ТОО «МВ Тех» (п.Глубокое, Казахстан) на
базе демонтированного медеплавильного завода
наладило производство свинца и алюминия из
отходов металлургических предприятий и метал�
лолома, сообщили в компании. «Технология ис�
пользуется простая Жидким топливом поднима�
ем температуру в камере до 1100�1500 градусов.
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Лом плавится. Система отвода газов действует
эффективно. Задымленности не наблюдается», –
сообщила заместитель директора ТОО Светлана
Кривонос журналистам на презентации литейно�
го цеха.

Она отметила, что в результате применения
этой технологии получается свинец сурьмяни�
стый, алюминий марок АВ87 и АВ91. В алюми�
ниевой печи нагрев лома производится пламе�
нем, уточнила С.Кривонос, добавив, что на
предприятии завершается возведение электриче�
ской печи. Пробную партию свинца ТОО напра�
вило АО «Казцинк», а также через российских
партнеров в Японию. С.Кривонос выразила уве�
ренность, что производство не будет испытывать
недостатка в сырье. «В Восточном Казахстане
немало отходов металлургических производств.
С другой стороны, мы идем по пути совершен�
ствования технологий, дружим с наукой. Будем
учиться вытаскивать свои металлы из более
сложных составов», – сказала она. Интерфакс,
11.8.2006г.

– Казахстан планирует создать в Павлодар�
ской обл. (севере республики) свободную эконо�
мическую зону (СЭЗ) «Иртыш» в целях развития
алюминиевого производства. Как сообщила
пресс�служба премьер�министра страны, этот
вопрос обсуждался в ходе совещания в прави�
тельстве республики в понедельник под предсе�
дательством премьер�министра Даниала Ахмето�
ва. «Мы должны отойти от советской уравни�
тельной системы в организации СЭЗ. Все они от�
личаются друг от друга. Преференции в СЭЗ в
Павлодарской обл. связаны с тем, что здесь будет
налажено производство продукции с высокой
добавленной стоимостью», – сказал на совеща�
нии Д.Ахметов.

Он подчеркнул, что Казахстан имеет хорошие
возможности для развития собственных произ�
водств по выпуску качественной алюминиевой
продукции. В этой связи, сообщается в пресс�ре�
лизе, Д.Ахметов, ознакомившись «с концепцией
СЭЗ, а также схемой планировки ее террито�
рии», распорядился «до 17 авг. доработать кон�
цепцию и технико�экономическое обоснование
по созданию СЭЗ, а также завершить разработку
проекта изменений и дополнений в Налоговый и
Таможенный кодексы». На создание СЭЗ в рес�
публиканском бюджете следующего года Д.Ах�
метов поручил заложить 1 млрд. тенге. В пресс�
релизе отмечается, что для создания СЭЗ уже
определен земельный участок в Павлодарской
обл. площадью 1300 га, который примыкает к
Казахстанскому электролизному заводу. В рам�
ках деятельности СЭЗ предполагаются налого�
вые льготы, освобождение от уплаты корпора�
тивного подоходного налога, налога на добав�
ленную стоимость, земельного налога и налога
на имущество.

Как известно, на базе АО «Казахстанский
электролизный завод» (Павлодар) планируется
создать алюминиевый кластер. Официальный
курс на 7 авг. – 120,36 тенге/1 долл. Интерфакс,
7.8.2006г.

– АО «Казцинк» планирует в 2006г. инвестиро�
вать в развитие производства 191 млн.долл., сооб�
щил агентству «Интерфакс�Казахстан» президент
компании Николай Попович. В 2005г. компания
вложила в производство 116 млн.долл. Таким об�

разом, объем инвестиций на эти цели в 2006г. на�
мечено увеличить на 64,7%. По словам Н.Попо�
вича, из общей суммы средств, в частности, 78,3
млн.долл. будет вложено в реконструкцию метал�
лургического производства, в т.ч. 51,7 млн.долл. –
в проект «Новая металлургия». В 2005г. инвести�
ции «Казцинка» в реконструкцию металлургиче�
ского производства равнялись 13,6 млн.долл.

На развитие собственного железнодорожного
транспорта в тек.г. компания направит 5,1
млн.долл. (в 2005г. – 2,1 млн.долл.), на экологиче�
ские мероприятия – 7,2 млн.долл. (4,3 млн.долл.),
на нужды энергетики – 9,5 млн.долл. (10,3
млн.долл.). Говоря о возможности первичного пу�
бличного размещения акций (IPO), Н.Попович
отметил, что в ближайшее время IPO не планиру�
ется. «В ближайшей перспективе – нет», – сказал
он.

Президент компании также сообщил о планах
«Казцинка» по реализации ряда проектов, напра�
вленных на расширение горно�обогатительного и
металлургического производств. «Казцинк» в
2007г. намерен приступить к строительству мед�
ного завода в Восточном Казахстане, ведутся про�
ектно�изыскательские работы по модернизации
свинцового производства.

В связи с тем, что эти работы, в которых уча�
ствуют специалисты различных инжиниринговых
фирм, еще не выполнены, требуемый объем инве�
стиций в проекты пока не определен. Заметил
глава «Казцинка», согласно предпроектным про�
работкам, ориентировочная сумма средств, требу�
емых на строительство медного завода и рекон�
струкцию свинцового производства, составляет
порядка 300 млн.долл. Он напомнил, что ответ�
ственность за привлечение денежных средств взя�
ла на себя филиппинская фирма Pasar Holding In�
corporated при покупке в 2005г. 22,65% акций АО
«Казцинк», принадлежащих государству. Произ�
водственная мощность медного завода составит
70 тыс.т. меди в год, свинцового – 73 тыс.т. свин�
ца в год.

Как сообщалось, Pasar Holding (69% доля при�
надлежит швейцарской Glencore) как компания�
победитель тендера по продаже госпакета акций
«Казцинка» обязалась ввести в строй медепла�
вильный и электролизный заводы в Восточно�Ка�
захстанской обл. к концу 2010г. Сооружение ме�
деплавильного и электролизного заводов рядом
со свинцовым и цинковым производствами соз�
даст комплекс металлургических агрегатов, что
позволит достичь извлечения из руды максималь�
ного количества полезных компонентов. Говоря о
проектах по наращиванию горнорудной базы
компании, Н.Попович сообщил, что, согласно
плану, первая руда Шаймерденского месторожде�
ния (в Кустанайской обл., на севере республики)
должна поступить на Риддерский цинковый завод
«Казцинка» осенью тек.г. «Казцинк» приобрел
право на отработку месторождения Шаймерден в
2004г. Его подтвержденные запасы по цинку со�
ставляют 910 тыс.т. Среднее содержание цинка в
руде – 21%.

Поскольку цинк в руде Шаймерденского ме�
сторождения представлен в окисленных формах,
которые не поддаются обогащению, планируется
перерабатывать руду непосредственно в вельцпе�
чах Риддерского цинкового завода. Расширение
мощностей вельцевания на 30% позволит полу�
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чать до 60 тыс.т. металлического цинка в год из
шаймерденовской руды.

Н.Попович сказал, что оформляется в устано�
вленном порядке рабочая программа по разработ�
ке Соловьевского блока. Геологоразведочные ра�
боты здесь были начаты в авг. 2005г. на основании
проекта, согласованного с комитетом геологии и
недропользования министерства энергетики и
минеральных ресурсов. Смета затрат по проекту
составляет 4,1 млн.долл. Наряду с этим, добавил
Н.Попович, сейчас находятся на согласовании в
уполномоченных государственных органах кон�
тракт на недропользование и рабочая программа
на разведку и добычу на Долинном и Обручев�
ском месторождениях. После заключения кон�
тракта в тек.г. «Казцинк» планирует начать пер�
вые работы по доразведке этих структур. Добычу
руды на данных месторождениях планируется на�
чать в 2013г. Как подчеркнул президент АО «Каз�
цинк», существующие и планируемые к отработке
запасы новых месторождений обеспечат стабиль�
ную работу компании до 2025г. Дальнейшая за�
грузка металлургических мощностей должна быть
обеспечена за счет открытия и приобретения но�
вых месторождений. «Казцинк» в рамках спе�
циального проекта занялся поиском новых место�
рождений свинца, цинка, меди и сопутствующих
благородных металлов. «Казцинк» является кру�
пным интегрированным производителем цинка с
большой долей сопутствующего выпуска меди,
драгоценных металлов и свинца; разрабатывает
месторождения преимущественно в Восточно�
Казахстанской обл. 99% акций АО «Казцинк»
владеет и управляет через свои дочерние предпри�
ятия швейцарская Glencore International AG. Ин�
терфакс, 28.7.2006г.

– В рамках программы стратегического со�
трудничества в области производства ядерного
топлива между АО «НАК «Казатомпром» (Казах�
стан) и ОАО «Техснабэкспорт» (Россия) подписан
меморандум о создании двух совместных пред�
приятий (СП). Об этом сообщили в пресс�службе
АО «НАК «Казатомпром». Первое СП будет соз�
дано на территории Казахстана с целью осущест�
вления добычи природного урана для обеспече�
ния топливом реакторов российского дизайна.
Второе СП будет создано на территории России с
целью осуществления изотопного обогащения
урана. Наполнение активами данных проектов
после анализа технико�экономических обоснова�
ний (ТЭО) будет проводиться на паритетных ос�
новах. В частности, активы по добыче урана вно�
сит казахстанская сторона, активы по обогаще�
нию урана – российская сторона. KZ�today,
27.7.2006г.

– Россия и Казахстан намерены совместно до�
бывать уран, обогащать его и сооружать реакторы
нового поколения. Как сообщил сегодня на
пресс�конференции глава Росатома Сергей Ки�
риенко, «Это уже не разговоры о сотрудничестве,
а реальные дела, которые реализуют выполнение
поручений руководителей двух стран в Санкт�Пе�
тербурге в янв. о тесном сотрудничестве в области
высоких ядерных технологий».

Кириенко сообщил, что подписано три прото�
кола о создании трех совместных предприятий: по
разработке Буденновского уранового месторож�
дения в Казахстане; по изотопному расщеплению
урана (обогащению) на территории России с обя�

зательным участием в этом проекте казахстанских
специалистов и совместного предприятия по про�
ектированию и разработке ядерных реакторов ма�
лой и средней мощности «с перспективой строи�
тельства АЭС с этими реакторами в Казахстане и
совместного выхода с этими ректорами на миро�
вой рынок». Прайм�ТАСС, 25.7.2006г.

– Сегодня запущен в промышленную эксплуа�
тацию рудник подземного выщелачивания по до�
быче урана «Южный Моинкум» ТОО «Совме�
стное предприятие (СП) Катко» в Созакском ра�
йоне Южно�Казахстанской обл., передает агент�
ство со ссылкой на пресс�службу НАК «Казатом�
пром». В церемонии запуска приняли участие ру�
ководители Национальной атомной компании
(НАК) «Казатомпром» и французской компании
Areva, представители акимата Южно�Казахстан�
ской обл. и Созакского района, а также предста�
вители государственных, общественных и по�
дрядных организаций.

Геологические запасы для отработки место�
рождения этим рудником составляют 27 тыс.т.
урана. Выход на плановую производственную
мощность в 500 т. урана в год планируется в 2007г.

Строительство и пуск промышленного рудни�
ка СП Катко (Areva – 51% и НАК «Казатомпром»
– 49%) выполнены после трех лет успешной эк�
сплуатации опытного завода. Опытные работы
проводились с целью определения экономиче�
ской рентабельности месторождения. В первое
время AREVA будет обеспечивать коммерческую
реализацию продукции. Экономическое будущее
обеспечено благодаря устойчивости заказа и на�
блюдаемому улучшению котировок уранового
концентрата.

Проект Катко включен в план развития урано�
вой промышленности в Казахстане в рамках про�
граммы по обеспечению потребностей мирового
рынка в урановом сырье путем увеличения добы�
чи урана до 15 тыс.т. к 2010г., где компания «Каза�
томпром» играет центральную роль. KZ�today,
23.7.2006г.

– В Павлодаре на базе АО «Казахстанский
электролизный завод» планируется создать алю�
миниевый кластер, передает агентство со ссылкой
на пресс�службу премьер�министра. Реализация
данной идеи придаст большой импульс развитию
металлургии страны в целом, отметил глава пра�
вительства Даниал Ахметов, открывая работу со�
вещания, на котором, в частности, рассматрива�
лись перспективы создания кластера.

Предполагается, что в Павлодаре будет созда�
на свободная экономическая или индустриаль�
ная зона. «В любом случае проект должен предус�
матривать налоговые льготы и преференции, тог�
да мы привлечем инвестиции и кластер заработа�
ет на полную мощность», – отметил Д. Ахметов.
По мнению премьер�министра, «продукция алю�
миниевого кластера будет являться продуктом с
высокой добавленной стоимостью, применяе�
мым в том числе в автомобильной промышлен�
ности».

По итогам совещания глава правительства по�
ручил создать рабочую группу во главе с мини�
стром индустрии и торговли Владимиром Школь�
ником, которая будет заниматься идеологией кла�
стерного развития в Павлодаре. В месячный срок
ей поручено, с учетом высказанных предложений,
разработать концепцию, технико�экономическое
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обоснование проекта, а также проработать норма�
тивно�правовую базу для развития кластера.

Казахстанский электролизный завод – это
первый завод в республике по выпуску алюминия,
проектная мощность которого будет составлять
250 тыс.т. алюминиевого литья в год. Запуск заво�
да планируется осуществить к 2007г., мощность
первой очереди составит 60 тыс.т. KZ�today,
4.7.2006г.

– АО «Соколовско�Сарбайское горно�обога�
тительное производственное объединение»
(ССГПО, Кустанайская обл. Казахстана) в янв.�
июне 2006г. отгрузило потребителям 8,087 млн.т.
товарной руды, что на 41% превышает показатель
аналогичного периода 2005г., говорится в пресс�
релизе ССГПО. В т.ч. в июне т.г. предприятие от�
грузило потребителям 1,391 млн.т. товарной руды
(рост по сравнению с показателем июня пред.г.
почти в 2,5 раза), произвело 1,375 млн.т. товар�
ной руды (рост на 92%), добыло 3,38 млн.т. сырой
железной руды (рост в 2 раза). В сообщении гово�
рится, что в I пол. т.г. на ССГПО добыто 19,098
млн.т. сырой железной руды (рост по сравнению
с показателем янв.�июня 2005г. на 13,7%), пере�
работано 19,181 млн.т. сырой руды (рост на
14,1%), произведено 7,989 млн.т. товарной руды
(рост на 13,6%). Объем вскрышных работ в янв.�
июне т.г. составил 29,256 млн.куб.м. против
25,073 млн.куб.м. за первые шесть месяцев
пред.г. В июне 2006г. объем вскрышных работ со�
ставил 4,904 млн.куб.м. против 3,819 млн.куб.м. в
июне пред.г.

ССГПО является крупнейшим в Казахстане
производителем железорудного сырья. Комбинат
входит в Евразийскую промышленную ассоци�
ацию (ЕПА). В ЕПА наряду с ССГПО входят АО
«Евроазиатская энергетическая корпорация», АО
«Алюминий Казахстана» (оба в Павлодарской
обл., на севере республики), предприятия тран�
снациональной компании «Казхром», угледобы�
вающие АО «Шубарколь Комир» (в Карагандин�
ской обл., в центре) и АО «Муготекс» (в Восточ�
но�Казахстанской области), АО «Жайремский
ГОК» (в Карагандинской обл.), а также ОАО «Се�
ровский завод ферросплавов» (СЗФ, г.Серов,
Свердловская обл. РФ). Интерфакс, 4.7.2006г.

– Сегодня ряд горно�металлургических компа�
ний Казахстана присоединились к меморандуму о
взаимодействии и понимании в отношении реа�
лизации Инициативы прозрачности деятельности
добывающих отраслей в республике. По данным
пресс�службы Ассоциации горнодобывающих и
горно�металлургических предприятий (АГМП), в
числе компаний, подписавших меморандум, –
«Алюминий Казахстана», ССГПО, «Казхром»,
Евразийская энергетическая корпорация, Жай�
ремский и Васильковский горно�обогатительные
комбинаты.

Как пояснили в АГМП, ранее документ подпи�
сали министр энергетики и минеральных ресур�
сов РК, депутаты мажилиса парламента, 52 ассо�
циации НПО, представляющие интересы тысячи
общественных организаций республики, и 24 кру�
пные добывающие компании.

«Этот документ является неоспоримым свиде�
тельством приверженности бизнеса к обеспече�
нию транспарентности в освоении природных ре�
сурсов и отвечает экономическим интересам
страны, дает сигнал инвесторам, международным

финансовым институтам и общественности о том,
что компании готовы к строгому аудиту», – отме�
тил директор ассоциации Николай Радостовец.

Он напомнил, что процедура реализации Ини�
циативы, озвученная премьер�министром Вели�
кобритании Тони Блэром в сент. 2002г., предус�
матривает проведение в компаниях аудита по
международным стандартам после отчета перед
правительством. «Это тем важно для компаний
горнодобывающей отрасли, которые становятся
первопроходцами в IPO на западных биржевых
площадках», – подчеркнул Н. Радостовец. KZ�to�
day, 30.6.2006г.

– Медная корпорация «Казахмыс» рассматри�
вает возможность размещения акций на Нью�
йоркской фондовой бирже (NYSE), сообщил гла�
ва корпорации Владимир Ким на брифинге в пят�
ницу в Джезказгане.

Он пояснил, что это вопрос долгосрочной
перспективы. «Если в будущем нам нужно будет
увеличивать количество акций, тогда для привле�
чения новых инвесторов нам нужны будут альтер�
нативные площадки. Только для этого мы гово�
рим себе, что мы подумаем над Нью�йоркской
фондовой биржей», – сказал В.Ким. Он напом�
нил, что на момент проведения IPO на Лондон�
ской фондовой бирже 70% размещенных акций
были приобретены инвесторами из Европы, в т.ч.
Англии, 30% – из США. По его словам, инвесто�
ры из США владеют уже 60% акций корпорации.

В.Ким сообщил, корпорация работает над вы�
водом этих ценных бумаг на Казахстанскую фон�
довую биржу (KASE). «Это вопрос нескольких не�
дель. Практически всю фактическую работу мы
закончили», – отметил он. «Для нас принципи�
альным является вопрос, чтобы мы имели коти�
ровки и в Лондоне, и в Казахстане. Потом мы бу�
дем думать о третьей площадке, возможно, это бу�
дет Нью�Йорк», – подчеркнул В.Ким.

Как сообщалось ранее, в конце пред.г. Ka�
zakhmys Plc (компания, зарегистрированная в
Лондоне специально для вывода акций «Казах�
мыса» на международный рынок) разместила на
Лондонской фондовой бирже 26,2% своих акций
и привлекла 661 млн. фунтов стерлингов.

Корпорация «Казахмыс» специализируется на
производстве рафинированной меди и медного
сырья и объединяет Джезказганский медепла�
вильный завод (бывшее АО «Жезказганцветмет»),
Балхашский горно� металлургический комбинат,
Жезкентский ГОК, Восточно�Казахстанский
медно�химический комбинат и другие объекты.
Интерфакс, 30.6.2006г.

– Нереализванное в ходе торгов имущество зо�
лотоизвлекательной фабрики ОАО «ГРК «АБС�
Балхаш» (Казахстан) планируется выставить на
аукционы в июле 2006г., сообщил агентству «Ин�
терфакс�Казахстан» конкурсный управляющий
предприятием Курасбек Байтокаев.

На первый аукцион, который состоится 3 ию�
ля и будет проведен по голландскому методу, вы�
ставлены 3 лота. Лот N3�11 включает комплекс
имущества рудника «Енбекши»; право недро�
пользования на месторождения золотосодержа�
щих руд Енбекши, Шолкызыл, Сулушокы, Кар�
жантауское рудное поле. Стартовая цена лота –
250 млн. тенге, минимально допустимая – 187,5
млн. тенге. Лот N3�12 включает имущественный
комплекс Приозерской золотоизвлекательной
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фабрики и право землепользования. Стартовая
цена лота – 727,994 млн. тенге, минимально до�
пустимая – 500 млн. тенге. Лот N3�13 включает
имущественный комплекс в поселке Шашубай
(Балхашская обогатительная фабрика, исследо�
вательская и химическая лаборатории, централь�
но�механическая мастерская, пилорама, цех по
изготовлению тиглей, автотранспортный цех,
профилакторий, гостиница, склад ГСМ, хвосто�
хранилище, право землепользования). Стартовая
цена лота – 808,836 млн. тенге, минимально до�
пустимая – 500 млн. тенге.

Второй аукцион назначен на 7 июля. Торги бу�
дут проводиться разными методами: английским
и голландским. Основной лот включает имуще�
ственный комплекс рудника Мынарал с правом
недропользования на одноименное месторожде�
ние. Стартовая цена лота – 43,350 млн. тенге, ми�
нимально допустимая – 36,847 млн. На торгах
планируется реализовать и другое имущество
компании, в т.ч. – продовольственную базу в Бал�
хаше, железнодорожный цех, вертолет МИ�8Т и
другое.

Как сообщалось, АО «ГРК «АБС�Балхаш» бы�
ло признано банкротом в фев. 2005г. В ходе нес�
кольких состоявшихся торгов частично имуще�
ство компании было реализовано. Официальный
курс на 30 июня – 118,69 тенге /1долл. Интер�
факс, 30.6.2006г.

– Джезказганский горно� металлургического
комбинат (ГМК, входит в медную корпорацию
«Казахмыс») в 2006г. планирует добыть свыше 28
млн.т. медно�сульфидной руды, что соответствует
уровню добычи пред.г., сообщил агентству «Ин�
терфакс�Казахстан» директор рудоуправления
ГМК Владимир Урумов. Джезказганский ГМК
объединяет пять подземных рудников: Аннен�
ский, Южноджезказганский, Восточноджезказ�
ганский, Степной, Западноджезказганский, а
также Североджезказганский (добыча ведется от�
крытым способом).

Как уточнил В.Урумов, на Анненском руднике
в тек.г. планируется добыть 5 млн.т. руды, Южно�
джезказганском – 7 млн.т., Восточноджезказган�
ском – 5 млн.т., Степном – 4 млн.т., Западно�
джезказганском – 3,6 млн.т., Североджезказган�
ском – 4,2 млн.т. Эти объемы добычи сопостави�
мы с показателями 2005г. В.Урумов сообщил, что
в тек.г. корпорация «Казахмыс» планирует увели�
чить объем добычи руды в среднем на 6% за счет
рудников Жаман�Айбат и Нурказган.

Корпорация «Казахмыс» специализируется на
производстве рафинированной меди и медного
сырья и объединяет Джезказганский медепла�
вильный завод (бывшее АО «Джезказганцвет�
мет»), Балхашский горно� металлургический
комбинат, Жезкентский ГОК, Восточно�Казах�
станский медно�химический комбинат и другие
объекты. Корпорация «Казахмыс» специализиру�
ется на производстве рафинированной меди и
медного сырья и объединяет Жезказганский ме�
деплавильный завод (бывшее АО «Жезказган�
цветмет»), Балхашский горно� металлургический
комбинат, Жезкентский ГОК, Восточно�Казах�
станский медно�химический комбинат и другие
объекты. Медная корпорация «Казахмыс» в
2005г. произвела 396,6 тыс.т. рафинированной
меди против 428 тыс.т. за 2004г. Интерфакс,
29.6.2006г.

– Национальная атомная компания «Казатом�
пром» и французская Areva в пятницу приступили
к промышленной эксплуатации рудника подзем�
ного выщелачивания Южный Моинкум в Южно�
Казахстанской обл. (ЮКО). «Сегодня, 23 июня
2006г., запущен в промышленную эксплуатацию
рудник подземного выщелачивания по добыче
урана Южный Моинкум ТОО «Совместное пред�
приятие «Катко» в Сузакском районе Южно�Ка�
захстанской обл.», – говорится в пресс�релизе
«Казатомпрома». Согласно сообщению, геологи�
ческие запасы этого участка составляют более 27
тыс.т. урана. Выход рудника на плановую произ�
водственную мощность в 500 т. урана в год плани�
руется в 2007г. «Строительство и пуск промы�
шленного рудника СП «Катко», в котором Areva и
«Казатомпрому» принадлежит 51% и 49% соответ�
ственно, был осуществлен после трех лет успеш�
ной эксплуатации опытного завода. Опытные ра�
боты проводились с целью определения экономи�
ческой рентабельности месторождения», – отме�
чается в сообщении.

В первое время обеспечивать коммерческую
реализацию продукции будет Areva. Проект «Кат�
ко» включен в план развития урановой промы�
шленности в Казахстане в рамках программы по
обеспечению потребностей мирового рынка в
урановом сырье путем увеличения добычи урана
до 15 тыс.т. к 2010г., отмечается в сообщении. СП
«Катко», созданное в 1996г., является предприя�
тием, действующим на основании казахстанского
законодательства. Административный офис нахо�
дится в Алма�Ате, производственные участки рас�
положены на месторождении Моинкум (участки
Южный и Торткудук) в Сузакском районе ЮКО.
Компания «Казатомпром» – национальный опе�
ратор Казахстана по экспорту урана и других ма�
териалов двойного назначения. 100% акций ком�
пании принадлежат государству в лице министер�
ства энергетики и минеральных ресурсов. Компа�
ния входит в число трех ведущих уранодобываю�
щих компаний мира. Интерфакс, 23.6.2006г.

– Британская Hambledon Mining Plc приступи�
ла к разработке золоторудного месторождения
«Секисовское�Церковка», говорится в сообще�
нии компании, размещенном на Лондонской
фондовой бирже. В апр. компания получила раз�
решение правительства Казахстана на разработку
открытым способом площади на золоторудном
месторождении «Секисовское�Церковка». Запа�
сы всего месторождения оцениваются в 2,8 млн.
тройских унций золота. На территории участка,
который компания ввела в разработку в этом году,
находится 7% запасов месторождения. Как ожи�
дается, объем добычи на участке составит 30�35
тыс. унций золота в год. Срок эксплуатации от�
крытого рудника – 6 лет. Согласно сообщению
компании, чистый убыток Hambledon Mining в
пред.г. составил 587 тыс. фунтов стерлингов, или
0,24 пенса на акцию по сравнению с 438 тыс. фун�
тов, или 0,22 пенса на акцию годом ранее. Интер�
факс, 22.6.2006г.

– ОАО «Техснабэкспорт» и российско�казах�
станско�киргизское уранодобывающее пред�
приятие «Заречное» (СП «Заречное») подписали в
четверг в Москве контракт на поставку урана в
РФ на период до 2022г. общей стоимостью 1
млрд.долл., сообщили в «Техснабэкспорте». СП
«Заречное» занимается добычей урана на однои�
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менном месторождении в Казахстане. Предприя�
тие планирует выпустить первую продукцию в III
кв. 2006г., а уже в янв. 2007г., согласно подписан�
ному контракту, состоится первая отгрузка урана
в Россию. В «Техснабэкспорте» отметили, что
подписанный документ стал первым в истории
РФ контрактом на импорт урана, а СП «Заречное»
является первым совместным проектом России
по добыче урана на территории другого государ�
ства.

Контракт был подписан в рамках комплексной
программы РФ и Казахстана по сотрудничеству в
области мирного использования атомной энер�
гии, пояснили в компании. В целом эта програм�
ма предусматривает как развитие СП «Заречное»,
так и создание новых уранодобывающих пред�
приятий в Казахстане при участии РФ. Предпола�
гается, что в будущем объем добычи и поставок
казахстанского урана в Россию вырастет до 6
тыс.т. в год. Проектная мощность СП «Заречное»
составляет 1 тыс.т. урана в год. Предприятие рас�
считывает достичь проектных объемов добычи в
2009г.

Оценочный объем запасов на месторождении,
которое осваивает СП «Заречное», составляет 19
тыс.т. урана. Основными владельцами СП явля�
ются ОАО «Техснабэкспорт» и НАК «Казатом�
пром», которым принадлежит по 49,3% предпри�
ятия. По 0,7% принадлежит российскому ОАО
«Атомпредметзолото» и киргизскому ОАО «Кара�
Балтинский горнорудный комбинат». Суммарные
инвестиции всех участников СП в строительство
предприятия составляют 60 млн.долл. ОАО «Тех�
снабэкспорт» на 100% принадлежит государству.
Компания является крупнейшим мировым по�
ставщиком товаров и услуг в сфере ядерного то�
пливного цикла. «Техснабэкспорт» имеет дочер�
ние компании в Германии, Республике Корея и
Японии. Интерфакс, 15.6.2006г.

– Аксуский завод ферросплавов (АЗФ, филиал
казахстанской транснациональной компании
«Казхром», ТНК) в четверг ввел в эксплуатацию
после капитального ремонта электропечь N15, со�
общили в пресс�службе АЗФ. По данным пред�
ставителя пресс�службы, инвестиции в рекон�
струкцию, начатую в марте т.г., составили 5 млн.
422 тыс.долл. Мощность печи после капремонта
составляет 33 МВА.

В пресс�службе отметили, что с запуском мо�
дернизированной печи N15 первый цех завода
полностью переведен на производство марганце�
вых сплавов. Качество выплавляемого ферроси�
ликомарганца соответствует мировым стандартам
и удовлетворяет требованиям потребителей на
мировом рынке, подчеркнул собеседник агент�
ства. Электропечь N15 была построена и введена в
1976г. Предыдущий капремонт с переориентаци�
ей печи на выпуск феррохрома был проведен в
1997г.

Всего на АЗФ действуют 26 электропечей мощ�
ностью от 21 до 63 МВА. Из них на настоящий мо�
мент модернизированы 16 (с учетом введенной в
четверг). Выпускаемые предприятием ферроспла�
вы используются при производстве легированных
марок стали на металлургических предприятиях
Японии, США, Европы и России. В 2005г. на АЗФ
произведено более 1 млн.т. ферросплавов. ТНК
«Казхром» является одним из крупнейших в мире
предприятий по производству ферросплавов и

входит в состав Евразийской промышленной ас�
социации (ЕПА), объединяющей горно�обогати�
тельные, угледобывающие, алюминиевые, желе�
зорудные, энергетические активы в Казахстане и
ОАО «Серовский завод ферросплавов» (Сверд�
ловская обл. РФ). Интерфакс, 15.6.2006г.

– В 1996�2005гг. в минерально�сырьевой ком�
плекс Казахстана было инвестировано 55
млрд.долл., в том числе в недропользование – 40
млрд.долл. Об этом в ходе 3 инвестиционного
саммита сообщил министр энергетики и мине�
ральных ресурсов РК Бактыкожа Измухамбетов.
В среднем 79% от всех инвестиций в углеводород�
ное сырье были направлены на добычу, 21% – на
проведение геологоразведочных работ.

Казахстан по запасам углеводородов входит в
первую десятку стран. По разведанным запасам
природного газа страна занимает 15 место в мире.
Подтвержденные извлекаемые запасы нефти РК
составляют 35 млрд. бар., газа – 3 трлн.куб.м. KZ�
today, 8.6.2006г.

– АО «Национальная атомная компания «Ка�
затомпром» до 2008г. намерено ввести в эксплуа�
тацию 12 новых рудников. Об этом в ходе ежегод�
ной конференции «Мировой рынок ядерного то�
плива» в Сиэтле (США) заявил президент компа�
нии Мухтар Джакишев. «Для удовлетворения ра�
стущих потребностей мировой ядерной энергети�
ки компанией была разработана программа ввода
в эксплуатацию 12 новых рудников», – отметил
он.

В частности, по словам М. Джакишева, два
рудника начнут добычу уже в этом году, в следую�
щем году – 5 новых рудников, в том числе в рам�
ках известных СП с «Камеко», «Арива», «Тенек�
сом», «Urasia». Четыре рудника будут запущены в
2008г., и еще один рудник шахтной выработки
также будет запущен в 2008г.

Всего на территории Казахстана известно 129
месторождений и рудопроявлений урана. Место�
рождения урана объединены в шесть урановых
провинций (Прибалхашская, Прикаспийская,
Илийская, Северо�Казахстанская, Сырдарьин�
ская, Шу�Сарысуйская). Запасы и ресурсы шести
провинций составляют 1,690 млн.т. урана. Из них
1,2 млн.т. пригодно для добычи способом подзем�
ного выщелачивания.

М. Джакишев напомнил, что в настоящее вре�
мя промышленная добыча ведется на девяти ме�
сторождениях, расположенных в Шу�Сарысуй�
ской, Сырдарьинской (по технологии подземного
выщелачивания) и Северо�Казахстанской (тради�
ционным шахтным способом) урановых провин�
циях.

В мае 2006г. начал функционировать послед�
ний из плановых рудников ПВ производительно�
стью 1000 т. в год – «Восточный Мынкудук». До�
быча на действующих рудниках сохранится на
уровне выше 5 тыс.т. до 2021г. и далее будет уме�
ньшаться в связи с исчерпанием запасов, отметил
М. Джакишев. KZ�today, 6.6.2006г.

– НАК «Казатомпром» намерена увеличить
добычу урана до 25 тыс.т. к 2050г. Об этом на бри�
финге журналистам сообщил глава компании
Мухтар Джакишев. «Планируется до 2050г. добы�
вать 25 тыс.т., и этот уровень мы будем держать до
2100г.», – пояснил М. Джакишев.

По словам главы НАК, компания производит
уран, топливные таблетки, перерабатывает реге�
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нерат. До 2010г. НАК будет иметь доступ к кон�
версии, обогащению урана, производству топлив�
ных сборок, АЭС и переработке облученного то�
плива. «Тогда «Казатомпром» превратится в клю�
чевую компанию на рынке топливно�ядерного
цикла», – подчеркнул М. Джакишев. В 2006г.
компания «Казатомпром» намерена добывать по�
рядка 5 тыс.т. урана. К 2010г. компания намерена
увеличить добычу урана до 17,5 тыс.т.

НАК «Казатомпром» является национальным
оператором по экспорту�импорту урана и других
материалов двойного назначения. 100% акций
компании принадлежит государству в лице мини�
стерства энергетики и минеральных ресурсов. С
момента создания в 1997г. «Казатомпром» увели�
чил добычу урана с 795 т. (13 место в мире) до 3363
т. (3 место в мире). Запасы урановых месторожде�
ний РК составляют 1,5 млн.т.

В состав компании входят ТОО «Горнорудная
компания», АО «Волковгеология», АО «Ульбин�
ский металлургический завод», ТОО «МАЭК�
Казатомпром», ТОО «Институт высоких техно�
логий», Казахстанский ядерный университет,
учебно�методический центр «Геотехнология».
«Казатомпром» имеет доли участия в совместных
предприятиях по добыче урана «Инкай» с канад�
ской компанией Cameco, «Катко» с французской
компанией Areva, «Заречное» с российскими
компаниями «Техснабэкспорт» и «Атомредмет�
золото», а также совместное предприятие по из�
готовлению ядерного топлива «УКР ТВС» с рос�
сийскими и украинскими партнерами. KZ�today,
6.6.2006г.

– Национальная атомная компания (НАК) Ка�
захстана «Казатомпром» планирует до 2009г. вве�
сти в эксплуатацию 12 новых рудников, – гово�
рится в сообщении пресс�службы «Казатомпро�
ма» со ссылкой на президента НАК Мухтара Джа�
кишева, который выступил на ежегодной конфе�
ренции «Мировой рынок ядерного топлива» в Си�
этле.

По данным главы НАК, два рудника подземно�
го скважинного выщелачивания (ПСВ) начнут
добычу уже в т.г., в 2007г. планируется ввести в
эксплуатацию 5 новых рудников в рамках сов�
местных предприятий с Cameco, Areva, Urasia и
«Тенексом». 4 рудника ПСВ будут введены в эк�
сплуатацию в 2008г. и в том же году – один рудник
шахтной выработки. В рамках реализации этих
планов ведется активная работа по расширению
действующей инфраструктуры, строительство
сернокислотного завода, новых дорог, линий
электропередачи и других объектов, отметил
М.Джакишев. По его информации, на территории
Казахстана выявлено 129 месторождений и рудо�
проявлений урана. Месторождения урана объеди�
нены в шесть урановых провинций (Прибалхаш�
ская, Прикаспийская, Илийская, Северо�Казах�
станская, Сырдарьинская, Шу�Сарысуйская). За�
пасы и ресурсы шести провинций достигают 1
млн. 690 тыс.т. урана, из которых 1,2 млн.т. при�
годно для добычи способом подземного выщела�
чивания.

Сообщил глава «Казатомпрома», промышлен�
ная добыча ведется на 9 месторождениях, распо�
ложенных в Шу�Сарысуйской, Сырдарьинской
урановых провинциях (по технологии подземно�
го выщелачивания) и Северо�Казахстанской
(традиционным шахтным способом). «Добыча на

действующих рудниках сохранится на (суммар�
ном) уровне выше 5 тыс.т. (в год) до 2021г., и да�
лее будет уменьшаться в связи с исчерпанием за�
пасов. Все объемы добычи действующих рудни�
ков, как мы с сожалением отвечаем на последние
запросы, уже законтрактованы», – подчеркнул
он. Добыча на строящихся предприятиях, про�
должил М.Джакишев, в 2010г. достигнет 12 тыс.т.
в год, а с 2014г. возрастет до 16,5 тыс.т. в год. Этот
объем ежегодной добычи будет поддерживаться
вплоть до начала 2030гг. Таким образом, отметил
глава «Казатомпрома», общая добыча урана на
«старых» и новых рудниках к 2011г. должна воз�
расти до более чем 17 тыс.т. в год, а к 2015г. – до
максимального уровня не менее 20 тыс.т. в год, и
на этом уровне планируется добывать уран
вплоть до 2027г.

«По нашим расчетам, только после 2030г. для
поддержания уровня добычи потребуются боль�
шие вложения в геологоразведочные работы, в
т.ч. на месторождениях шахтной разработки. В
случае осуществления заявленных планов разви�
тия ядерной энергетики для поддержания добычи
урана на том же уровне (и после 2050г.) в 2015�
40гг. «Казатомпром» инвестирует 220 млн.долл. в
геологоразведочные работы в ряде районов. Ис�
ходя из нашего опыта, в результате этих работ
ожидается прирост запасов не менее чем на 400
тыс.т.», – сообщил М.Джакишев. «Данный при�
рост позволит сохранить объем добычи урана в
Казахстане на уровне 27 тыс.т. до 2090г.», – за�
ключил он.

«Казатомпром» является в Казахстане опера�
тором по импорту и экспорту урана. Компания
входит в число трех ведущих уранодобывающих
компаний мира. К 2010г. «Казатомпром» наме�
рен выйти на первое место в мире по объемам до�
бычи урана. В 2005г. нацкомпания добыла 4,3
тыс.т. урана, что на 29,5% больше, чем в 2004г.
Компания представляет собой холдинг по упра�
влению шестью основными направлениями дея�
тельности: геологоразведка, добыча урана, ме�
таллургия, энергетика, научное обеспечение
производства и переподготовка кадров, а также
социальное обеспечение. В составе компании –
Ульбинский металлургический завод (НАК в нем
принадлежат 90% акций), ТОО «Горнорудная
Компания», предприятие «Волковгеология»
(90% акций), ТОО «МАЭК�Казатомпром» (энер�
гокомбинат), ТОО «Институт высоких техноло�
гий». «Казатомпрому» принадлежат доли участия
в совместных с иностранными компаниями
предприятиях «Инкай», «Катко», «УКР ТВС» и
«Заречное», а также под его управлением нахо�
дится Степногорский горно� химический ком�
бинат. Интерфакс, 6.6.2006г.

– Адрасманский горно�обогатительный ком�
бинат (АГОК, Таджикистан) начал поставки
свинцового концентрата АО «Промышленная
корпорация «Южполиметалл» (Казахстан), сооб�
щили в пресс�службе «Южполиметалла». Первая
партия концентрата в 120 т. была поставлена кор�
порации в понедельник. Как отметили в пресс�
службе, эти поставки позволят «Южполиметал�
лу» значительно увеличить производство рафи�
нированного свинца и серебра, Адрасманскому
ГОКу – выйти на проектную мощность добычи
руды в 500 тыс.т. и выпуска концентрата в 15
тыс.т. в год.

285 Ìåòàëëóðãèÿ, ãîðíîäîáû÷àwww.kazakhstan.polpred.ru



В начале 2004г. АГОК и «Южполиметалл» соз�
дали совместное предприятие «Адрасман», в ко�
тором казахстанской стороне принадлежало 49%
участия, таджикской – 51%. Однако из�за возник�
ших разногласий СП так и не начало свою работу.
По данным пресс�службы, предприятия взаимо�
действуют как отдельные юридические лица, од�
нако казахстанская сторона выступила с инициа�
тивой возобновления деятельности СП. «Мы го�
товы вложить 2 млн.долл. в восстановление этой
фабрики (АГОК), а потом думать о ее расшире�
нии. Мы дали такое конкретное предложение тад�
жикской стороне. Если они согласятся, мы возоб�
новим работу СП», – цитирует пресс�служба сло�
ва президента «Южполиметалла» Турсунбека Ас�
анбаева.

Получаемое из Таджикистана сырье планиру�
ется также использовать и в создаваемом «Южпо�
лиметаллом» производстве аккумуляторов. Ввод в
эксплуатацию завода по выпуску аккумуляторов
мощностью 1,5 млн. штук в год запланирован на
конец т.г. «Южполиметалл» в 2005г. произвел, в
частности, 28,42 тыс.т. рафинированного свинца
(69,57% к уровню 2004г.), 34,4 кг. золота в сплаве
(80,37%), 14,607 т. серебра в сплаве (78,96%),
78,968 т. висмута (92,07%), 1 тыс. 677,86 т. свинцо�
вого сурика (91,32%), 34,545 тыс.т. баритового
концентрата (97,04%).

Корпорация «Южполиметалл» была создана в
янв. 1999г. на базе объявленного банкротом АО
«Чимкентский свинцовый завод» путем сегмен�
тации производственной сферы. В состав корпо�
рации входят горно� обогатительный, металлур�
гический, топливно�энергетический комплексы,
заводы по производству стрелочных переводов,
сварочных электродов, по переработке аккуму�
ляторного лома, по производству полиэтилено�
вых труб и лакокрасочных изделий, солей и оки�
сей висмута. 100% акций «Южполиметалла» при�
надлежат частному собственнику. Интерфакс,
6.6.2006г.

– «Полуостров сокровищ» – так называется
статья французской газеты «Либерасьон» о казах�
станском полуострове Мангышлак. Здесь, дей�
ствительно, есть почти все – железо, цинк, уран,
уголь. Но главное богатство полуострова – огром�
ные месторождения нефти и газа. Однако, достать
их так же сложно, как и пиратский клад. Углево�
дороды находятся на глубине 300 �1000 метров,
что делает их добычу очень трудоемкой и дорогос�
тоящей. Сейчас нефтегазовые компании заняты
разработкой всего одного крупного месторожде�
ния – Бузачи. Впрочем, даже доступные ресурсы
«полуострова сокровищ» настолько велики, что
работать там желает каждая добывающая компа�
ния. KZ�today, 26.5.2006г.

– За I кв. 2006г. по сравнению с аналогичным
периодом прошлого года чистая прибыль нацио�
нальной атомной компании «Казатомпром» уме�
ньшилась на 106% и по состоянию на 1 апр. соста�
вила 5 405 924 тыс. тенге (на 1 апр. 2005г. – 11 138
330 тыс. тенге). Данные консолидированного от�
чета о доходах и расходах компании за отчетный
период опубликованы на Казахстанской фондо�
вой бирже (KASE).

Согласно информации «Казатомпрома», за
янв.�март тек.г. капитал компании увеличился с
62 686 392 тыс. тенге до 68 196 157 тыс. тенге (на
8,8%).

Консолидированный доход от реализации
продукции НАК за I кв. 2006г. по сравнению с
аналогичным периодом прошлого года вырос
почти на 54% и составил 18 627 044 тыс. тенге.
При этом за отчетный период «Казатомпромом»
было продано урановой продукции – 67% (на 12
533 460 тыс. тенге), бериллиевой – 10% (827 183
тыс. тенге), танталовой – 1,7% (322 536 тыс. тен�
ге), ниобиевой – 0,4% (69 362 тыс. тенге), плави�
ковой кислоты – 0,2% (39 205 тыс. тенге), элек�
троэнергии – 15% (2 762 244 тыс. тенге), тепло�
энергии – 2,7% (509 471 тыс. тенге), воды – 1%
(188 234 тыс. тенге).

За I кв. доход «Казатомпрома» от реализации
продукции на экспорт увеличился на 74% по от�
ношению к янв.�марту 2005г. и составил 76% от
общего дохода от реализации компании. Себесто�
имость реализованной продукции составила 9 424
583 тыс. тенге, рост – на 16%, административные
расходы сложились в размере 1 608 731 тыс. тенге
и снизились на 1%.

Консолидированный чистый доход НАК за три
месяца 2006г. без учета внутреннего оборота со�
ставил 5 405 924 тыс. тенге. На 1 апр. 2006г. чи�
сленность работников компании составила 20 450
чел., среднемесячная зарплата одного работника
– 52 310 тенге. KZ�today, 22.5.2006г.

ÑÓÄÎÑÒÐÎÅÍÈÅ, ÌÀØÈÍÎÑÒÐÎÅÍÈÅ
– Совместное с российским АО «Трансмашхол�

динг» предприятие выпустило первый тепловоз;
премьер считает российские тепловозы конкурен�
тоспособными с американскими аналогами. Пре�
мьер�министр Казахстана Даниал Ахметов в среду
на вокзале Астаны ознакомился с первым маневро�
вым тепловозом, выпушенным в республике сов�
местным с российским АО «Трансмашхолдинг»
предприятием. «Это рождение новой отрасли на�
шей экономики, и мы в ближайшее время на пло�
щадке Павлодарского тракторного завода, который,
кстати, простаивает, и на площадке опять�таки про�
стаивающего химического комбината в городе Пав�
лодаре начинаем уже более эффективно собирать
различного класса маневровые и другие виды тепло�
возов», – сказал Д.Ахметов журналистам после оз�
накомления с образцом новой техники.

«Отрадно то, что наши российские коллеги
провели серьезную работу, и мы сегодня знаем,
что российские тепловозы легкого, среднего и тя�
желого класса конкурентоспособны со всеми по�
следними поколениями тепловозов, производи�
мых в любой из развитых странах, включая Сое�
диненные Штаты», – отметил казахстанский пре�
мьер. В этой связи, подчеркнул он, «наша про�
грамма совместного (с российской стороной)
строительства сложной железнодорожной техни�
ки будет наращиваться».

Первый российско�казахстанский тепловоз
собран на базе производственных мощностей АО
«Химпром» в Павлодаре (адмцентр Павлодарской
обл., на севере Казахстана). Предприятия группы
«Трансмашхолдинг» производят магистральные и
промышленные электровозы, магистральные и
маневровые тепловозы, грузовые и пассажирские
вагоны, вагоны электропоездов и метро, вагонное
литье, промышленные и магистральные стрелоч�
ные переводы, тепловозные и судовые дизели, ди�
зель�генераторы и другую продукцию. «Азия�
Плюс», 20.10.2006г.

286 www.polpred.com / ÊàçàõñòàíÑóäîñòðîåíèå, ìàøèíîñòðîåíèå



– Сегодня в Баку состоялась официальная це�
ремония ввода в эксплуатацию танкера Dede
Qorqud проекта 19619 Каспийского морского па�
роходства (Каспар), передает корреспондент
агентства.

Как сообщил начальник Каспара Айдын Ба�
широв, танкер будет задействован на перевозке
нефти и нефтепродуктов из Казахстана в Азербай�
джан. «Строительство танкера по заказу Каспара
осуществлялось на нижегородском заводе «Крас�
ное Сормово» и обошлось в 15,6 млн.долл. Судно
будет задействовано в перевозке нефти и нефте�
продуктов из порта Актау в Баку. Завтра судно
выйдет в свой первый рейс. В течение года танкер
сможет перевезти 1 млн.т. нефти», – сказал он.

Контракт между Каспаром и заводом «Красное
Сормово» предусматривал строительство пяти
танкеров проекта 19619. В конце 2004г. пароход�
ство получило первые два танкера – «Бабек» и
«президент Гейдар Алиев», в 2005г. – третий тан�
кер «Шах Исмаил Хатаи», в авг. 2006г. – четвер�
тый Koroglu. Контрактная стоимость первых трех
танкеров составила по 13,5 млн.долл. Танкера со�
ответствуют международным нормам, предназна�
чены для перевозки дизельного топлива, мазута,
нефтепродуктов и сырой нефти, оснащены двой�
ным бортом и двойным дном, что исключает по�
падание в воду нефтесодержащих продуктов.

Танкера используются пароходством на линии
Актау�Баку, а также для доставки керосина и ди�
зельного топлива из Туркменбаши в Баку. В перс�
пективе Каспар намерен задействовать их в пере�
возке казахстанской нефти, предназначенной для
прокачки по нефтепроводу Баку�Тбилиси�Джей�
хан (BTC).

Танкер проекта 19619 – судно максимального
(13 тыс.т.) для Каспия дедвейта, которое может
свободно эксплуатироваться без переоборудова�
ния портовых терминалов. Танкер данного про�
екта относится к классу «река�море», оснащен 12
грузовыми танками и одним отстойным танком,
имеет балластные отсеки в двойных бортах и
двойном дне. Его длина составляет 152 метра, ши�
рина – 17,3 метра, высота борта – 10,5 метра, ос�
адка – 6,99 метра, скорость хода при полном гру�
зе – 10 узлов.

По словам А. Баширова, общий танкерный
флот Каспара с учетом Dede Qorqud насчитывает
40 судов, и Каспар на следующий год не планиру�
ет приобретение новых танкеров. «За 3 года мы
приобрели у нижегородского завода «Красное
Сормово» 7 танкеров, включая два танкера дед�
вейтом по 8 тыс. и пять танкеров по 13 тыс. Сей�
час наши танкеры способны перевезти 20 млн.т.
нефти. Строительство новых танкеров нам может
обойтись уже в 20 млн.долл.», – сказал А.Баши�
ров.

А. Баширов также отметил, что в правитель�
стве рассматривается вопрос строительства ново�
го судостроительного и судоремонтного завода на
базе существующих судоремонтных заводов. «Мы
изучаем предложения, поступившие от ряда ком�
паний. Завод планируется разместить за чертой
Баку и наладить на нем строительство всех типов
судов – сухогрузов, яхт, танкеров и другого водо�
измещением 3�20 тыс.т. Решение о строительстве
завода будет принято в течение месяца», – сказал
он, не уточнив о предполагаемом объеме инвести�
ций.

Каспар планирует приобрести серию сухогру�
зов из пяти судов. «Мы сейчас ведем переговоры с
разными судостроительными предприятиями.
Если вопрос со строительством завода решится,
то сухогрузы мы можем построить и у себя», – от�
метил глава Каспар. KZ�today, 14.10.2006г.

– Правительство Азербайджана заинтересова�
но в сотрудничестве с Кентауским экскаваторным
заводом в сфере выпуска оборудования для неф�
тегазового сектора. Об этом на пресс�конферен�
ции заявил представитель правительства АР Ва�
гиф Гусейнов. Он прибыл в рамках реализации
соглашения между правительствами РК АР об ос�
новных принципах сотрудничества в области
нефтяного машиностроения. Цель документа –
создание казахстанской машиностроительной ба�
зы для нефтегазового сектора при помощи азер�
байджанских машиностроителей.

«Я представляю министерство Азнефтехим�
маш, за которым 14 заводов Азербайджана и 4
НИИ», – пояснил он. «Наша промышленность
работает по выпуску оборудования для нефтяных
разработок с 1900г., мы готовы сотрудничать с
КЭЗ в рамках выпуска необходимого оборудова�
ния, его сервисного обслуживания и ремонта», –
подчеркнул В. Гусейнов.

Кентауский экскаваторный завод уже на теку�
щей неделе начнет практическую работу в этом
направлении. В. Гусейнов привез чертежи по че�
тырем определенным заказам. «Нас интересуют
станки�качалки всех модификаций, определен�
ные узлы для бурового оборудования, выпуск
скваженных насосов, редукторов, задвижек и раз�
ное оборудование», – сказал он. Стороны намере�
ны обсудить вопросы создания СП.

Заинтересованность в сотрудничестве с КЭЗ
высказали члены Казахстанской ассоциации
предприятий нерудной промышленности «Каз�
промнеруд». Председатель ассоциации Нурлан
Рыспанов отметил, что наблюдается «сплошной
импорт спецтехники – экскаваторов, погрузчи�
ков, бульдозеров». «Проблема в том, что мы име�
ем зарубежную технику, но не имеем сервисной
базы. Когда ломается та или иная деталь, мы сто�
им и ждем, когда нам из�за несколько тыс. км.
привезут нужные запчасти», – пояснил он.

Вице�президент АО «Экскаватор» Нурлан
Кенжебаев также сообщил, что КЭЗ вошел в ассо�
циацию нерудных производителей как партнер по
поставке оборудования и спецтехники, а также
капитального обслуживания. По информации Н.
Рыспанова, на днях в ЮКО планируется открыть
отделение «Казпромнеруд». До сих пор на юге Ка�
захстана отделение ассоциации было зарегистри�
ровано лишь в Кызылординской обл. В планах ру�
ководства ассоциации открыть отделение и в
Жамбылском регионе. KZ�today, 7.9.2006г.

– Сегодня в Павлодаре спущены на воду два
новых пограничных катера «Сапсан». Об этом со�
общили в войсковой части 2033 Регионального
управления «Солтустiк» пограничной службы
КНБ Республики. Военные суда будут дислоци�
рованы на реке Иртыш, в районе границы с Рос�
сийской Федерацией. Павлодарский погранич�
ный отряд впервые получил катера, – отметили в
войсковой части. Ранее пограничный контроль
судов осуществляющих движение по Иртышу
проводился только в конечных пунктах назначе�
ния.
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Военные катера «Сапсан» были изготовлены
на Уральском кораблестроительном заводе, по за�
казу Центрального аппарата пограничной службы
КНБ РК, в соответствии с указом президента
страны «О госпрограмме формирования и об�
устройства госграницы». Мощность судов – 440
лошадиных сил и способны развивать скорость до
60 км/ч. На катерах установлены современные
двигатели производства немецкой фирмы
«Дойц». Вместимость судов – 7 чел. Павлодар�
ский пограничный отряд был создан в 2001г. Сей�
час по периметру казахстанско�российской гра�
ницы развернуто 11 застав. Общая протяженность
государственной границы между Павлодарской
обл. и тремя регионами России – Омской, Новос�
ибирской областями и Алтайским краем соста�
вляет 798 км. Это самый протяженный участок
границы между двумя государствами. KZ�today,
6.9.2006г.

– 10 авг. в Ленобласти на Выборгском судо�
строительном заводе состоится церемония пере�
дачи танкера «Актау» представителям компании
Райффайзен Лизинг Казахстан, сообщает во втор�
ник пресс�служба завода. Танкер «Актау» являет�
ся пятым в серии из шести нефтеналивных судов,
построенных в рамках сотрудничества ОАО Вы�
боргский судостроительный завод с казахстан�
скими компаниями, и третьим для компании Каз�
мортрансфлот, которая будет являться операто�
ром судна. Дедвейт танкера составляет 12 тыс. т.,
длина – 149 м., ширина – 17 м., скорость – 10 уз�
лов. «Актау» предстоит перевозить нефть и нефте�
продукты между терминалами Каспийского моря.

В июле 2006г. на Выборгском судостроитель�
ном заводе был спущен на воду шестой в этой се�
рии судов танкер «Махамбет». Судно проходит
достроечные работы и швартовые испытания.
Сдача танкера запланирована на окт. 2006г. Тех�
нический проект судна, предназначенного для
перевозки сырой нефти и нефтепродуктов, был
разработан конструкторским бюро «Вымпел».
Танкеры этой серии отвечают современным тре�
бованиям, предъявляемым к данному классу су�
дов. РИА «Новости», 10.8.2006г.

– На Выборгском судостроительном заводе бу�
дет спущен на воду нефтеналивной танкер «Ма�
хамбет», построенный для кахахстанской нефтя�
ной компании. Как сообщили в пресс�службе
ОАО «Выборгский судостроительный завод», дед�
вейт танкера составляет 12 тыс.т., наибольшая
длина – 149,35 метра, ширина – 17,3 метра. Мак�
симальная скорость судна составляет 10 узлов.
«Махамбет» является шестым в серии танкеров,
построенных и сданных ОАО «Выборгский судо�
строительный завод» для казахстанских заказчи�
ков. Данное судно построено по заказу компании
«Mobilex Energy». Корабль предназначен для пе�
ревозки сырой нефти и нефтепродуктов в Ка�
спийской море.

Первые суда серии – «Астана» и «Алматы» –
были построены по базовому проекту 00210, и
сданы заказчику в I пол. 2005г. В последующем в
проект были внесены изменения, связанные с за�
меной малооборотного главного двигателя на
среднеоборотный. Два судна модернизированно�
го проекта – «Казахстан» и «Абай» были сданы за�
казчику спустя несколько месяцев после сдачи
предыдущих судов. На предприятии ведутся под�
готовительные работы для передачи заказчику

танкера «Актау». Параллельно будут проводиться
достроечные работы на «Махамбете», и после обя�
зательного цикла испытаний он будет передан
представителям казахстанской стороны. РИА
«Новости», 31.7.2006г.

– ТОО «Казстил» планирует в III кв. 2008г. вве�
сти в эксплуатацию в Павлодарской обл. (на севе�
ре Казахстана) завод по производству железнодо�
рожных колесных пар и осей с полным производ�
ственным циклом, сообщили в департаменте про�
мышленности области. По словам сотрудника де�
партамента, стоимость проекта оценивается в 304
млн.долл. Мощность будущего завода, эксплуати�
ровать который также будет «Казстил», составит
100 тыс. железнодорожных колес в год. По ин�
формации департамента, определена площадка
под строительство завода (в районе Павлодарской
ТЭЦ�3), решается вопрос с земельным участком
под будущее производство. Премьер�министр Ка�
захстана Даниал Ахметов ранее отмечал, что этот
проект в силу его перспективности требует ско�
рейшей реализации.

Банк развития Казахстана (БРК) планировал
направить на финансирование проекта строи�
тельства производства по выпуску колесных пар
для локомотивного состава национальной компа�
нии «Казахстан темир жолы» (железная дорога)
часть средств, которые он намеревался привлечь в
2006г. на внешнем рынке. Общий объем средств,
которые БРК хотел привлечь на международных
рынках капитала в этом году, оценивался пример�
но в 1 млрд.долл. Интерфакс, 30.6.2006г.

– Руководство правительства Республики Ка�
захстан и руководители корпорации General Elec�
tric (GE) объявили сегодня о начале строительства
нового локомотивостроительного завода в
окрестностях Астаны. Об этом агентству сообщи�
ли в пресс�службе GE. В церемонии закладки
первого камня на стройплощадке, отведенной
под строительство нового сборочного локомотив�
ного предприятия, приняли участие премьер�ми�
нистр Даниал Ахметов и посол США в Казахстане
Джон Ордвэй.

По мнению президента КТЖ Ерлана Атамку�
лова, «локомотивы, модернизированные по тех�
нологии GE, отличаются повышенной надежно�
стью и экономичностью. Они играют очень важ�
ную роль в условиях продолжающегося экономи�
ческого роста в Казахстане. При этом с началом
эксплуатации локомотивов GE серии Evolution
компания КТЖ станет законодателем самых со�
временных технологических стандартов в желез�
нодорожной отрасли на всей территории СНГ».

Представители американской стороны отме�
тили, что программа по модернизации локомо�
тивного парка является частью глобальной ини�
циативы GE, получившей название «ecomagina�
tion». В ходе ее реализации создаются новые тех�
нологии, которые позволяют заказчикам GE эф�
фективно решать самые насущные проблемы в
сфере экологии.

С выводом нового предприятия на проектную
мощность оно ежегодно сможет производить от
100 до 150 локомотивов GE серии Evolution Seri�
es(r) для последующей эксплуатации в масштабах
СНГ. Производство локомотивов начнется в
2008г., сообщили в компании.

Напомним, что деловое сотрудничество между
компаниями GE и КТЖ началось в 1994г. В 2003�
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04гг. были подписаны контракты на поставку 250
комплектов для модернизации локомотивов
2ТЭ10. Данные комплекты включают в себя но�
вый двигатель, компьютерную систему и систему
охлаждения и монтируются на предварительно
отремонтированных локомотивах 2TЭ10, находя�
щихся в эксплуатации КТЖ. KZ�today, 16.5.2006г.

ÀÂÈÀÏÐÎÌ, ÀÂÒÎÏÐÎÌ
– К концу 2007г. Минский автомобильный за�

вод (МАЗ) планирует продать в Казахстан 1700
единиц техники, из них 1100�1200 автомобилей.
Об этом сообщил 24 янв. руководитель Центра
общественных связей МАЗа Валентин Лопан. По
его словам, с 16 по 19 янв. на предприятии про�
шло ежегодное собрание дилеров автотехники
МАЗ в Казахстане, на котором были подведены
итоги работы в пред.г. и намечен план на 2007г.

Руководители Минского автозавода и предста�
вители восьми дилерских центров Казахстана об�
судили возможности расширения номенклатуры,
увеличения объемов поставок автотехники МАЗ в
эту страну, а также вопросы совершенствования
работы дилерской сети.

Отметим, что целенаправленные поставки
продукции Минского автозавода в Казахстан осу�
ществляются с 2002г. По словам начальника отде�
ла экспорта автотехники в страны Центральной
Азии и СНГ Степана Абрамовича, рынок автотех�
ники развивается в Казахстане очень динамично:
в 2005г. туда поставлено 939 МАЗов, а в 2006г. –
1408. ИА Regnum, 24.1.2007г.

– С первых лет независимости Казахстана де�
лались неоднократные попытки организовать
сборочное производство легковых и других ти�
пов автомобилей. Они предпринимались как на
межгосударственном уровне, так и на основе
прямых переговоров между различными хозяй�
ственными структурами. В отличие от Узбеки�
стана, который сумел построить крупный завод
по производству автомобилей Daewoo, предпри�
нимавшиеся Казахстаном попытки договориться
с автостроительными компаниями Японии, Рес�
публики Корея, Германии, Швеции, Италии,
Чехии и КНР оказывались неудачными; дальше
протоколов о намерениях дело, как правило, не
продвигалось. В лучшем случае в республике со�
бирали из завозных деталей до десятка предста�
вительских автомобилей, и на том все заканчива�
лось.

Единственным исключением являлись тогда
деловые связи с ОАО «ГАЗ» (Россия), откуда в Ка�
захстан поступали комплектующие для «Газелей»,
однако сборка велась в весьма скромных объемах.
«ГАЗ» в 2003г. увеличил продажи своих автомоби�
лей в Казахстане до 7 тыс. машин, а через СП «Ис�
керГАЗ», занимающееся сборкой автомобилей
«ГАЗ» в Казахстане, реализовывается 350�400 ав�
томобилей в год.

Перелом произошел только в начале 2003г.,
когда автосборочный завод «Азия Авто» (г. Усть�
Каменогорск) начал продажи внедорожников
«Нива» собственной сборки. По подписанному в
конце 2000г. договору с ОАО «АвтоВАЗ» было
создано предприятие для сборки ежегодно до 10
тыс. автомобилей «ВАЗ�21213» и «ВАЗ�21214» из
комплектов, поставляемых российским партне�
ром. Соинвестором строительства завода стала
компания «Бипэк Авто» – эксклюзивный дилер

«АвтоВАЗ», имеющий 14 филиалов во всех кру�
пных городах Казахстана. Производство сначала
велось методом крупноузловой сборки из полных
комплектов, а с пуском цехов сварки и окраски
было развернуто производство кузовов по полно�
му сборочному циклу. Осуществляется также про�
грамма производства части комплектующих изде�
лий непосредственно в Казахстане. В 2004г. АО
«Азия Авто» выпустило 3,2 тыс. автомобилей про�
изводства ОАО «АвтоВАЗ», а выпуск товарной
продукции вырос на 29% и составил почти 18,8
млн.долл. В 2005г. было выпущено только 2 тыс.
автомобилей Lada Niva. Связано это с подготов�
кой мощностей для производства автомобилей
Skoda, на что АО «Азия Авто» направило 2
млн.долл. Первоначально в 2006г. на предприя�
тии планировали собрать 10 тыс. российских ав�
томобилей различных моделей ОАО «АвтоВАЗ»
(Lada�110 и Lada Niva) и 5 тыс. автомобилей Sko�
da, реальный объем выпуска Lada Niva, очевидно,
не превысит 2,5 тыс. шт. в год. С момента начала
сборки к марту 2006г. собрали 8 тыс. полнопри�
водных внедорожников. Эта машина сошла с кон�
вейера в комплектации «Сафари» с комплектом
навесного оборудования (защитные стальные ду�
ги, расширители колесных арок и дополнитель�
ное оборудование в виде подножек и прочих наве�
сок). По предварительным планам, в перспективе
мощность завода составит 30 – 45 тыс. автомоби�
лей в год. Реализовываться новые автомобили бу�
дут не только в Казахстане, но и в соседних госу�
дарствах.

Для расширения ассортимента АО «Азия Авто»
после двухлетних переговоров летом 2005г. при�
ступило к сборке автомобилей Skoda Octavia Tour
(предыдущее поколение Octavia) и первоначально
произвело 500 автомобилей, а в 2006г. планирует
собрать 5 тыс. машин Octavia и Superb. Сборка
российских и чешских машин ведется параллель�
но. Установленное современное оборудование
позволяет собирать машины четырех различных
моделей одновременно. По заявлению чешской
стороны, в Казахстане имеется хорошая техниче�
ская база, которая позволяет создать экспортное
производство автомобилей. Совместное сбороч�
ное предприятие, которому оказывается всесто�
ронняя поддержка государства, может стать по�
ставщиком автомобилей Skoda на российский ры�
нок. Такие планы руководство завода обсуждало с
партнерами из Чехии. В апр. 2006г. состоялась
встреча президента Казахстана Н. Назарбаева с
чешскими представителями концерна Volkswagen
и владельцами СП, во время которой были обсуж�
дены перспективы развития производства авто�
мобилей в Казахстане, возможности дополни�
тельных инвестиций для расширения модельного
ряда автомобилей Skoda казахстанской сборки, а
также для переноса в Казахстан большего числа
сборочных операций. Предполагается также
освоить производство модели Octavia New, прин�
ципиально отличающейся от своей предшествен�
ницы.

Являясь эксклюзивным дистрибутором, Skoda
Auto Kazakhstan не планирует увеличивать объе�
мы ввоза автомобилей в собранном виде. В ее пла�
нах также значится строительство автотехцентров
в Казахстане, странах Средней Азии и России.
«Казкоммерцбанк» обязывался профинансиро�
вать этот проект до полной его реализации.
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В перспективе объемы производства автомо�
билей Skoda планируется довести до 30�40 тыс.
шт. в год. Компания рассчитывала, что из заяв�
ленного объема на российский рынок будет по�
ставляться 80% машин, т.к. емкость местного
рынка пока невелика. На Казахстан, как и на Уз�
бекистан, распространяется льготный режим вво�
за на территорию России автомобилей, произве�
денных в этих республиках, благодаря этому авто�
мобили Skoda казахстанской сборки могут оказа�
ться на 15% дешевле чешских.

Важным шагом вперед в организации произ�
водства грузовых автомобилей, автобусов и трак�
торов явилось активное внедрение на рынок Ка�
захстана российского ОАО «КамАЗ», которое
имеет за рубежом 122 филиала, в т.ч. 75 сервисных
фирм. В мае 2006г. в целях дальнейшего продви�
жения продукции крупнейшего продуцента гру�
зовых автомобилей в России минтранс и дорож�
ного строительства Татарстана и минтранс и ком�
муникаций Казахстана подписали соглашение о
взаимном сотрудничестве предприятий Казахста�
на и ОАО «КамАЗ» в области машиностроения.

СП «КамАЗ�Инжиниринг» было учреждено в
мае 2005г. Доля ОАО «КамАЗ» в СП составляет
76%, а компании ОАО «Казахстан инжиниринг»
(объединение оборонных предприятий со 100%�
ным участием государства) – 24%. Зарегистриро�
ванный уставный капитал СП составлял 4
млн.долл. В 2006г. общий объем инвестиций «Ка�
мАЗа» составил 3,5 млн.долл. в СП «КамАЗ�Ин�
жиниринг», где российский партнер также дер�
жит 5 млн.долл. оборотных средств в качестве без�
спорного товарного кредита. Финансовым опера�
тором СП «КамАЗ�Инжиниринг» является ком�
пания «Астана�Финанс».

Стороны создали на базе АО «Тыныс» в г.Кок�
четав (Акмолинская обл.) автосборочное пред�
приятие. На церемонии открытия Н. Назарбаев
заявил, что завод должен стать отправной точкой
для создания совершенно новой автомобильной
промышленности в Казахстане.

Казахстан приобретает свыше 40% всей эк�
спортной продукции ОАО «КамАЗ». В ближай�
шие 2г. доля Казахстана в экспортной составляю�
щей Камского автозавода за счет углубления ин�
теграции увеличится до 50%. В общем объеме
производства «КамАЗа» Казахстан, как потреби�
тель, будет занимать 15%. В Казахстане эксплуа�
тируется огромный парк «КамАЗов» (65 тыс. шт.)
и спрос на них постоянно растет. Это составляет
70% всего грузового автопарка страны, и почти
70% всех грузоперевозок осуществляется «КамА�
Зами».

Сегодня СП производит и продает в этой стра�
не 4 тыс. грузовиков под указанной маркой, кото�
рые занимают 2/3 рынка грузовых автомобилей
Казахстана. С 5 авг. 2005г. – даты начала произ�
водства, кроме грузовых автомобилей «КамАЗ�
55102», «КамАЗ�55111» и «КамАЗ�65115» на дан�
ном СП собираются автобусы «НефАЗ�5299».
Планируется, что каждый год под торговыми мар�
ками «КамАЗ» в Казахстане будет выпускаться
2,35 тыс. машин, в т.ч. 1,5 тыс. самосвалов различ�
ных типов, 650 самосвальных прицепов и 200 го�
родских автобусов. В середине 2006г. автосбороч�
ный завод уже вышел на производство 200 авто�
мобилей в месяц, и есть возможность увеличить
этот объем. С 2007г. планируется организовать и

полный цикл производства автобусных кузовов.
СП наладило производство автобусов для того,
чтобы занять заполненную китайскими автобуса�
ми нишу на казахстанском рынке, потребность
которого составляет 4�4,5 тыс. машин в год. Ин�
вестиции в автобусостроительный проект в перс�
пективе могут составить 20�30 млн.долл., а объе�
мы планируемого производства – 1,5 тыс. автобу�
сов малой вместимости (20 посадочных мест) и
200 автобусов большой вместимости на шасси
«КамАЗ», при этом комплектующие станут выпу�
скаться преимущественно на казахстанских пред�
приятиях.

Пока на заводе осуществляется лишь сборка
автомобилей и автобусов, но к 2010г. «КамАЗ» на�
мерен достичь 50% уровня локализации, привле�
кая к производству кузовов, рам, отдельных узлов
и агрегатов машиностроительные предприятия
городов Петропавловск, Семипалатинск, Кентау,
Уральск, аккумуляторное производство в г.Тал�
ды�Курган, шинное в г.Чимкент.

Целями СП также являются производство
комплектующих для сборки автомобилей этой
марки, организация восстановительного ремонта
техники «КамАЗ» (до 1 тыс. шт. в год), развитие
восстановительного ремонта двигателей (до 1 тыс.
шт.), организация сборки колесных тракторов с
использованием узлов и агрегатов российской ав�
томобильной компании (до 500 ед. в год). В бли�
жайшее время также будет налажен выпуск дета�
лей для главного конвейера в г.Набережные Чел�
ны, также намечено углубить интеграцию между
Казахстаном и ОАО «КамАЗ» и организовать еще
несколько предприятий по производству авто�
компонентов для «КамАЗов». Одно из таких СП
по производству гипоидных коробок передач пла�
нируется создать уже в ближайшее время на базе
одного из промышленных предприятий г.Петро�
павловск.

Очередной совместный проект по производ�
ству автомобильных узлов и агрегатов стоимостью
52 млн.долл. осуществляется в г.Семипалатинск;
предусматривается, что к 2012г. здесь будет также
освоен выпуск специальных автомобилей. Казах�
станская компания рассчитывает на бюджетные
средства и кредиты национального «Банка разви�
тия».

СП также наладит сборку тракторов (не менее
500 машин в год) при участии «КамАЗа», разрабо�
тавшего собственную модель. Сельскохозяй�
ственный колесный трактор общего назначения
«КТ�240�К» на 75% укомплектован узлами и дета�
лями производства ОАО «КамАЗ», большинство
из которых используется в конструкциях машин
серии «Мустанг» и нового поколения грузовиков
повышенной грузоподъемности. Трактор снаб�
жен двигателем с турбонаддувом мощностью 240
л. с., имеет два ведущих моста и адаптирован для
использования с широкой гаммой навесного обо�
рудования. Предполагалось, что стоимость «КТ�
240�К» составит 40 тыс.долл. ОАО «КамАЗ» наме�
рено инвестировать до 40 млн.долл. в проект по
выпуску колесных тракторов в Казахстане на
мощностях АО «Семипалатинский машзавод».
СП сможет работать не только на внутренний ры�
нок, но и на СНГ в целом и даже на рынок неко�
торых азиатских стран.

В середине 2005г. «Минский тракторный за�
вод» («МТЗ») (Белоруссия) также создал сбороч�
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ное производство тракторов марки «Беларусь» на
Павлодарском тракторном заводе, где ежегодно
будут выпускать до 1 тыс. тракторов «МТЗ�80» и
«МТЗ�82». Продукция «МТЗ» (колесные тракто�
ры без учета седельных тягачей) занимает 60% на
казахстанском рынке. Экспорт белорусской сель�
хозтехники в Казахстан ежегодно увеличивается
на 65 – 70%. Всего в 2005г. поставлено почти 1,7
тыс. тракторов различных модификаций.

Казахстанская сторона также предложила дру�
гому белорусскому предприятию – «Минскому
автомобильному заводу» («МАЗ») создать сбороч�
ное производство большегрузных автомобилей в
г.Астана. Проект пока находится в стадии изуче�
ния.

Первым казахстанским автобусом с дизельным
двигателем стала спроектированная местными
специалистами машина «Электромаш – Казах�
стан ТП KAZ 398», выпущенная заводом АО
«Электротранс�Сервис» (бывший «Электромаш»)
в г.Алма�Ата. Это предприятие также выпускает
троллейбусы с 1998г., когда начало работу СП
«Шкода�Казахстан», которое в течение года осу�
ществляло «отверточную» сборку чешских трол�
лейбусов. Затем здесь было организовано произ�
водство троллейбусов собственной разработки
благодаря местному инженерно�конструкторско�
му потенциалу в сотрудничестве с КГП «Алматы�
электротранс». После проведенных деловых пере�
говоров в 1999г. на базе СП было образовано ТОО
«Электротранс�сервис» для производства отече�
ственного троллейбуса, названного «Казахста�
нец». Эти машины на 40% состоят из местных
комплектующих.

В 2003г. правительство г.Алма�Ата и руковод�
ство иранской компании Iran Khodro подписали
протокол о намерениях развернуть в Казахстане
сборочное производство городских автобусов,
аналогичных Mercedes�Benz, вместимостью до
110 пассажиров. Предполагалось, что их стои�
мость будет в 1,5 раза ниже, чем у автобусов, про�
изведенных в Германии.

В г.Семипалатинск в I пол. 2007г. будут запу�
щены мощности ТОО «Семипалатинский авто�
сборочный завод» («СемАЗ»). Предприятие стро�
ится на базе бывшего арматурного завода, терри�
тория и здание которого были выкуплены в янв.
2006г. «СемАЗ» будет специализироваться на
сборке автобусов марки Daewoo. Уже подписано
соглашение о создании СП Daewoo Kazakhstan
Bus с компанией Daewoo Bus (Республика Корея).
СП планирует развернуть производство город�
ских и междугородных автобусов BS090 и BS090D
в объеме до 1 тыс. автобусов в год. ТОО «СемАЗ»
заключило также лицензионный договор с рос�
сийским ОАО «Павловский автобусный завод» на
выпуск городских и междугородных автобусов
малого класса моделей «ПАЗ�32053» и «ПАЗ�
4234» (1�2,5 тыс. машин в год). БИКИ, 9.1.2007г.

– Правительства Украины и Казахстана под�
держали проект поставки украинских самолетов
Ан�148�100В производства киевского завода
«Авиант» в Казахстан. Об этом сказано в совме�
стном заявлении, подписанном сегодня, 14 дек.,
премьер�министром Украины Виктором Януко�
вичем и премьер�министром Казахстана Дани�
алом Ахметовым в Астане, – сообщает пресс�
служба украинского правительства. «Обсудив со�
стояние реализации контракта на поставку в Ка�

захстан самолетов Ан�148�100В производства го�
сударственного предприятия «Киевский авиа�
ционный завод «Авиант», стороны выразили
обоюдное желание в его успешном и своевремен�
ном выполнении», – сказано, в документе.

Премьер�министр Виктор Янукович, коммен�
тируя итоги сегодняшних встреч с президентом
Казахстана Нурсултаном Назарбаевым и премье�
ром Даниалом Ахметовым прессе, отметил, что
Украина планирует поставить Казахстану первые
2 самолета Ан�148�100В в 2007г. ИА Regnum,
14.12.2006г.

– ООО «Торговый дом Кама (ТД, Татарстан),
генеральный дистрибутор ОАО «Нижнекамскши�
на», планирует в 2007г. реализовать в Казахстане
продукцию шинного завода на 1 млрд. руб., что на
треть больше прогнозного показателя на тек.г.
«Казахстанский рынок для нас очень важен. Он
второй после Украины», – заявил исполнитель�
ный директор торгового дома Ринат Биктимиров
в среду в Алма�Ате на пресс� конференции, по�
священной предстоящему открытию в Казахстане
дочерней структуры ТД.

В Казахстане компания реализовала 700 тыс.
шин «Нижнекамскшины» на 750 млн.руб., за 11
месяцев тек.г. – 710 тыс. штук. В целом емкость
казахстанского рынка шин Р.Биктимиров оцени�
вает в 4�5 млрд.руб. «В России мы занимаем 30%
рынка, в т.ч. в легковом сегменте – 20�22%, в гру�
зовом – до 40�44%. Основная доля поставляемой
в Казахстан продукции – грузовые шины. Поэто�
му наша доля здесь должна приближаться к 40�
45%. Наша цель в этом», – сказал он. Р.Биктими�
ров также сообщил, что всего в тек.г. «Торговый
дом Кама» запланировал реализовать 12 млн.
шин. Годовой оборот компании должен превы�
сить 17 млрд.руб. На следующий год планируется
реализация 12,2 млн. шин с оборотом 22 млрд.руб.

Исполнительный директор ТД сказал, что
«Нижнекамскшина» готова продолжить сотруд�
ничество с шинным заводом АО Incomtyre (Чим�
кент, ранее – «Интеркомшина»). «Мы готовы
производить на территории завода бренд «Кама»
и продавать на территории Казахстана. Надеюсь,
что в данном направлении между «Татнефтью»,
Казахстаном и собственником Чимкентского
шинного завода работа будет продолжена», – под�
черкнул Р.Биктимиров. «Наши снабжающие ор�
ганизации поставили всю необходимую номен�
клатуру сырья на завод, запустили оборудование.
К сожалению, какие�то процессы не позволили
ввести завод», – сказал он, добавив, что решение
вопроса о запуске предприятия зависит от его вла�
дельцев.

Чимкентский шинный завод построен в 1975г.
Максимальный объем производства был отмечен
в 1991г. – 3 млн. шин. Затем предприятие было
остановлено. В 2000г. компания «ПетроКаз» вы�
купила основное имущество комплекса, но не
смогла получить кредит на закупку сырья. В
2004г. казахстанская корпорация «Ордабасы»
приобрела 100% акций АО. Incomtyre – един�
ственное предприятие шинной отрасли в Казах�
стане и Центральной Азии.

ОАО «Нижнекамскшина» и ООО «Торговый
дом Кама» являются дочерними компаниями
ОАО «Татнефть». «Торговый дом Кама�Казах�
стан» находится в процессе регистрации. Интер�
факс, 13.12.2006г.

291 Àâèàïðîì, àâòîïðîìwww.kazakhstan.polpred.ru



– Автосборочный завод «Азия Авто» (Восточ�
но�Казахстанская обл.) планирует в 2007г.
удвоить объем сборки автомобилей, сообщил гла�
ва предприятия Ержан Мандиев в ходе встречи
президента Казахстана Нурсултана Назарбаева с
представителями общенационального союза
предпринимателей и работодателей республики
«Атамекен» во вторник в Астане.

Предприятие выпускает автомашины «Нива» и
Skoda. По данным Е.Мандиева, в тек.г. на заводе
планируется произвести порядка 4,5 тыс. автома�
шин, 5% из которых будут отправлены на экспорт.
«С концерном Skoda мы в 2007г. запускаем еще
две модели. Сегодня мы выпускаем Octavia и Su�
perb, в следующем году мы запустим две модели,
которые только�только готовятся к вводу на са�
мой Skoda», – заявил он.

Е.Мандиев также отметил, что компания ведет
переговоры и с другими мировыми автопроизво�
дителями для того, чтобы начать сборку в Казах�
стане известных мировых брендов. «Сегодня мы
ведем переговоры с другими известными мировы�
ми брендами. Я думаю, что в следующем году бу�
дут знаменательные заявления по этому поводу»,
– сказал он. Автозавод «Азия Авто» был введен в
эксплуатацию в 2003г., наладив сборочное произ�
водство автомобилей «Нива» российского «Авто�
ВАЗа». «Азия Авто» является единственным им�
портером концерна Skoda в Казахстане. В июне
пред.г. на заводе «Азия Авто» состоялся выпуск
пилотной партии автомашин Skoda Octavia. В авг.
того же года представители чешского концерна
Skoda Auto и руководство холдинга «Бипэк�Авто»
(официальный дистрибьютор «АвтоВАЗа» в Ка�
захстане и инициатор создания завода «Азия Ав�
то») подписали разрешение на серийное произ�
водство автомобилей Skoda на заводе «Азия Ав�
то».

В авг. тек.г. завод приступил к серийному вы�
пуску автомобилей Skoda Superb представитель�
ского класса. Конвейер завода, включающий 50
рабочих позиций, позволяет наладить сборку до 4
различных моделей автомобилей одновременно.
Проектная программа сборочного и испытатель�
ного оборудования завода «Азия Авто» предусма�
тривает выпуск 45 тыс. автомобилей в год. «Азия
Авто» в 2005г. выпустило 1960 автомобилей «Ни�
ва» против 3206 в 2004г. В пред.г. на заводе было
собрано порядка 400 автомашин марки Skoda.
Интерфакс, 12.12.2006г.

– Корпорация «УкрАвто» (Украина) и компа�
ния General Motors (США) договорились о про�
изводстве автомобиля Chevrolet Aveo с окт. 2007г.
на польском заводе FSO, принадлежащем «Ук�
рАвто», сообщил заместитель председателя пра�
вления «УкрАвто» Олег Папашев на пресс�кон�
ференции в Варшаве в среду. По его словам, в
2007г. на польском заводе планируется выпустить
5 тыс. таких автомобилей, в 2008г. – 60 тыс. По�
сле того, как будет развернуто производство еще
двух модификаций, планируется увеличение про�
изводства до 150 тыс. автомобилей в год. Ожида�
ется, что на первом этапе новые мощности по
производству Chevrolet обеспечат тыс. рабочих
мест. Автомобили Chevrolet, производимые в
Польше, будут продаваться на европейском рын�
ке.

О.Папашев, в дальнейшем «УкрАвто» и Gen�
eral Motors намерены создать совместное пред�

приятие. «Пока речь о выкупе доли польского за�
вода у корпорации «УкрАвто» не идет, но в даль�
нейшем мы рассматриваем возможность создания
совместного предприятия», – сказал он. О.Папа�
шев не уточнил сумму инвестиций корпорации
«УкрАвто» в организацию производства Chevrolet
на польском заводе, отметив, что это «сотни
млн.долл.». Корпорация «УкрАвто» производит
Chevrolet на Украине, где этой марке принадле�
жит более 8% рынка. «УкрАвто» контролирует бо�
лее 80% акций ОАО «АвтоЗАЗ», которому, в свою
очередь, принадлежит 50% акций ЗАО «ЗАЗ».
Польский завод FSO основан в 1951г. В 1996г. за�
вод вошел в состав корпорации Daewoo, после
банкротства которой объемы производства на
FSO резко сократились. Завод выпускает автомо�
били Daewoo Lanos. Длительное время FSO был
партнером «ЗАЗа», поставляя более 80% выпу�
скаемых комплектующих для производства Lanos.
«ЗАЗ» владеет пакетом польского завода, обеспе�
чивающим ему 84,3% голосов на общем собрании
акционеров. Интерфакс, 30.11.2006г.

– С 1 янв. 2007г. будет запрещен ввоз в Казах�
стан машин с правым рулем, сообщил председа�
тель комитета дорожной полиции МВД Омурзак
Тусумов на брифинге после заседания Совета бе�
зопасности в понедельник в Астане.

Он отметил, что планируется запретить эк�
сплуатацию автомашин с правым рулем «где�то с
2009г.». «То есть или машины изнашиваются,
списываются, или переделывается руль. Одноз�
начно такое решение глава государства принял», �
заявил О.Тусумов.

«В стране насчитывается порядка 117 тыс. пра�
ворульных машин, ими за 10 месяцев тек.г. совер�
шено 600 дорожно�транспортных правонаруше�
ний, в которых 201 чел. погиб. Аварийность (при
участии праворульных автомашин. – «ИФ�К») за
10 месяцев тек.г. в сравнении со всем пред.г. воз�
росла в 2,5 раза, погибших – в 3 раза, раненых –
на 80%», – сказал О.Тусумов.

Он напомнил, что «летом был случай, когда
праворульная грузовая машина за Карагандой вы�
ехала на обгон, столкнулась с автобусом, 14 чел.
погибло, 16 травмировано». Interfax, 13.11.2006г.

– Власти Казахстана твердо намерены запре�
тить ввоз автомобилей с правым рулем с 1 янв.
2007г., а их эксплуатацию – еще через три года,
сообщила в понедельник пресс�служба президен�
та.

Проблема «правого руля» обсуждалась на засе�
дании Совета безопасности, и власти зафиксиро�
вали «тенденцию роста аварий на дорогах с уча�
стием автомашин с правым рулем», говорится в
сообщении на официальном сайте президента
www.akorda.kz. «Для решения этой проблемы
МВД и министерству индустрии и торговли пору�
чено внести в правительство проект постановле�
ния о введении с 1 янв. 2007г. запрета на ввоз в
Казахстан автомобилей с правым расположением
руля, а через три года – полном запрете на их эк�
сплуатацию на территории страны». Поручения
президента Казахстана, как правило, выполняют�
ся правительством без обсуждения.

Единственный в Казахстане автозавод собира�
ет ежегодно несколько тысяч автомобилей из
комплектующих российского АвтоВАЗа и чеш�
ской Skoda, а основная масса машин привозится
из�за рубежа. В Казахстане очень популярны по�
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держанные японские автомобили с правым ру�
лем, которые ввозятся через российские дальне�
восточные порты.

В самой России аналогичные намерения вла�
стей вызвали массовые протесты автовладельцев в
регионах к востоку от Урала и пока не были реа�
лизованы.

По прогнозу британского консалтингового
агентства Economist Intelligence Unit, парк пасса�
жирских автомобилей в 15 млн. Казахстане через
5 лет вырастет в 4 раза – до 10 млн. авто, благода�
ря повышению доходов населения и расширению
кредитования.

Количество машин в богатой нефтью стране
растет несмотря на стремительно устаревающую
дорожную инфраструктуру: пробки и загазован�
ность в последние годы стали приметами финан�
сового центра Алма�Аты, столицы Астаны и дру�
гих крупных городов. Рейтер, 13.11.2006г.

– ТОО «Семипалатинский автобусный завод»
и Daewoo Bus Global Co. в пятницу заключили со�
глашение о создании СП Daewoo Bus Kazakhstan.
«Предприятие займется сборкой автобусов Da�
ewoo. Мы планируем начать производство во II
пол. 2007г. Первоначальная производственная
мощность – 500 ед. техники, но в дальнейшем мы
будем увеличивать производство до 1,5 тыс. ед.»,
– отметил в ходе церемонии президент Daewoo
Bus Global Сун Ку Йео (Song Koo Yeo).

Запуск завода «СемАЗ», созданного на базе
бывшего арматурного завода, намечен на II кв.
2007г. На первом этапе на предприятии плани�
руется собирать автобусы Daewoo модели BS�
090, а также российские автобусы ПАЗ моделей
32053 и 32054. Продажи автобусов казахстан�
ской сборки предполагается начать во II пол.
следующего года. Технику планируется экспор�
тировать в Россию, Узбекистан, Киргизию,
Азербайджан, на Украину. Общая площадь «Се�
мАЗ» составляет 25,6 тыс. кв. м, из которых 22
тыс. кв. м занимает сборочный цех. Интерфакс,
10.11.2006г.

– Китайский автопроизводитель Great Wall
подписал соглашение с властями Татарии о стро�
ительстве автозавода на территории особой эко�
номической зоны в Елабуге, сказал журналистам
глава МЭРТ Герман Греф. «Подписан протокол о
намерениях с Татарстаном», – сказал Греф. Great
Wall производит внедорожники и пикапы, кото�
рые значительно дешевле аналогов европейских,
американских и других азиатских производите�
лей. Российские СМИ ранее сообщали, что ки�
тайские автопроизводители сталкиваются с про�
блемами при попытках получения льготных усло�
вий в России, поскольку власти опасаются резко�
го перераспределения рынка в пользу дешевых
китайских машин.

Как сообщила журналистам директор департа�
мента инвестиционной политики МЭРТ Светла�
на Ганеева, теперь Great Wall должен подать заяв�
ку на статус резидента особой экономической зо�
ны и заявку на возможность работы в рамках ль�
готного режима промышленной сборки. По ее
словам, возможный объем инвестиций в автосбо�
рочный завод в Елабуге составит 70 млн.долл.
Рейтер, 9.11.2006г.

– Российский производитель сельхозтехники
ОАО «Ростсельмаш» (РТС: RTLM) планирует в
2007г. довести свою долю на рынке сельхозтехни�

ки Казахстана до 70%. Общее количество поста�
вленной в Казахстан техники «Ростсельмаш» за 2
пред.г. составило 1375 машин. Всего на полях рес�
публики работает свыше 20 тыс. комбайнов ком�
пании», – говорится в сообщении «Ростсельма�
ша».

На открывшейся в четверг в Астане IX выстав�
ке «АгроПродЭкспо�2006» коммерческий дирек�
тор компании Илья Челпанов заявил, что «Рост�
сельмаш» планирует в 2007г. поставить в респу�
блику 800 ед. техники. Директор казахстанского
представительства «Ростсельмаша» Андрей Ко�
лесников сообщил, что компания намерена рас�
ширить сеть своих сервисных центров. «В каждой
зерносеющей области Казахстана будут постоян�
но действовать представители сервисной службы
«Ростсельмаша», – сказал А.Колесников. «Рост�
сельмаш» является одним из пяти крупнейших
мировых производителей комбайнов, входит в
промышленный союз «Новое содружество». Ин�
терфакс, 26.10.2006г.

– Skoda Auto планирует в 2007г. увеличить про�
дажи автомобилей в Казахстане на 66,7% по срав�
нению с 2006г. «В 2007г. мы планируем продать
2,5 тыс. автомобилей в Казахстане. Это станет
возможным благодаря запуску серийного выпуска
в республике новой модели Skoda Octavia, а также
благодаря началу продаж новой модели Skoda Fa�
bia», – сообщил руководитель проекта Skoda Auto
в Казахстане Виталий Целиков на брифинге в че�
тверг. В тек.г. завод «Азия Авто» (осуществляет
сборку Skoda в республике) планирует продажу
1,5 тыс. автомобилей Skoda в Казахстане, продано
1,2 тыс. автомобилей.

В июне 2005г. на заводе «Азия Авто» состоялся
выпуск пилотной партии автомашин Skoda Octa�
via. В авг. того же года представители Skoda Auto и
руководство холдинга «Бипэк�Авто» (официаль�
ный дистрибьютор ОАО «АвтоВАЗ» в Казахстане
и инициатор создания завода «Азия Авто») подпи�
сали разрешение на серийное производство авто�
мобилей Skoda на заводе «Азия Авто».

В 2006г. «Азия Авто» планирует собрать поряд�
ка 5 тыс. автомобилей Skoda, в т.ч. 20% – Skoda
Superb и 80% – Skoda Octavia. Завод «Азия Авто»
был введен в эксплуатацию в 2003г., наладив сбо�
рочное производство автомобилей «Нива» рос�
сийского «АвтоВАЗа». Конвейер завода, включа�
ющий 50 рабочих позиций, оснащен оборудова�
нием, способным наладить сборку до 4 различных
моделей автомобилей одновременно. Интерфакс,
19.10.2006г.

– В правительстве премьер�министр Казахста�
на Даниал Ахметов обсудил с главным менедже�
ром концерна Daimler Chrysler AG по автомоби�
лям повышенной проходимости Луцом Мазухом
перспективы сотрудничества. Об этом сообщили
в пресс�службе главы правительства. Речь шла о
создании сборочного производства в РК. Л. Мазух
отметил, что компания уже имела опыт создания
аналогичных предприятий во Франции и Греции.
Daimler Chrysler, является ведущим производите�
лем легковых автомобилей и внедорожников, сре�
ди которых Mercedes�Benz, Chrysler, Jeep, Dodge.

По словам Л. Мазуха, проект предполагает по�
степенный переход от «отверточной сборки» до
производства некоторых узлов на казахстанский
предприятиях, в частности, изготовления рам и
кузовов.
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Д. Ахметов поручил министерству индустрии и
торговли создать специальную рабочую группу
для анализа рынка потенциальных потребителей,
в т.ч. на предмет реализации продукции СП в со�
седних странах. DaimlerChrysler – пятый по вели�
чине производитель автомобилей в мире. KZ�to�
day, 18.10.2006г.

– Премьер�министр Казахстана Даниал Ахме�
тов подверг критике приобретение казахской
авиакомпанией «Скат» украинских самолетов Ан�
148. «Если приняли идеологию уходить на совре�
менные типы (самолетов), так надо нам поощ�
рять, чтобы (авиакомпании) приобретали миро�
вые бренды. Кому нужен этот Ан�148» – сказал
Д.Ахметов в среду в Астане на совещании в прави�
тельстве, посвященном реализации транспортной
стратегии Казахстана. На совещании министр
транспорта и коммуникаций Казахстана Серик
Ахметов проинформировал, что авиакомпания
«Скат» в конце 2005г. заключила контракт на
приобретение 7 воздушных судов типа Ан�148, и
уже в следующем году два таких самолета прибу�
дут в Казахстан.

По мнению премьера, самолеты Ан�148 через
год «не будут соответствовать ни требованиям
JAR, ни требованиям американских авиационных
властей». «Западный инвестор, прежде чем сесть
на самолет, посмотрит на его тип, и когда он не
видит знакомый тип, видит какое�то украинское
производство, то чувство отчуждения точно рож�
дается. Это приблизительно так – сесть на «Мер�
седес» или сесть на «Жигули», – сказал Д.Ахме�
тов. Минтранс и связи Украины рассчитывает,
что казахстанская сторона в будущем заключит
контракт на покупку еще 7�10 украинских само�
летов Ан�148. Интерфакс, 18.10.2006г.

– Сегодня в ходе встречи премьер�министр Та�
тарстана Рустам Минниханов и глава правитель�
ства РК Даниал Ахметов обсудили вопрос о созда�
нии СП по производству вертолетов «Актай» и
«Ансат». «Мы рассмотрели вопрос сотрудниче�
ства в области вертолетостроения, и, возможно,
станем свидетелями рождения в Казахстане новой
отрасли – авиастроения», – подчеркнул на бри�
финге для СМИ Д. Ахметов.

Как пояснили в министерстве индустрии и
торговли РК, разработан и направлен в заинтере�
сованные государственные органы РК проект по�
становления правительства РК «О создании сбо�
рочных производств вертолетов марки «Ми», их
сервисного обслуживания на территории Респу�
блики Казахстан на базе АО «Авиаремонт» и о за�
купках из одного источника вертолетной техники
силовыми структурами Казахстана». Проектом
постановления предлагается в качестве постав�
щика вертолетной техники определить АО «Авиа�
ремонт».

АО «Авиаремонт» является совместным пред�
приятием, созданным при участии ОАО «Казан�
ский вертолетный завод». Как отметили в МИиТ
РК, потребность государственных органов в вер�
толетной технике на 2006�09гг. составляет 37 вер�
толетов, в т.ч. 33 вертолета типа Ми�17.

Относительно организации производства вер�
толетов марки «Актай» и «Ансат» представители
Казанского вертолетного завода предложили соз�
дать новое совместное предприятие, с последую�
щей локализацией производства отдельных ча�
стей и комплектующих на машиностроительных

предприятиях Казахстана. KZ�today, 13.10.2006г.
– Количество собранных на казахстанско�рос�

сийском совместном предприятии (СП) «Камаз�
инжиниринг» (в Акмолинской обл., на севере рес�
публики) автомашин в 2007г. как минимум
удвоиться, сообщил премьер�министр республи�
ки Даниал Ахметов. «Если в тек.г. на СП произве�
дена 1 тыс. машин, то в следующем будет изгото�
влено минимум 2 тыс.», – сказал он на пресс�
брифинге в пятницу в Астане по итогам встречи с
главой правительства Татарстана Рустамом Мин�
нихановым. Д.Ахметов подчеркнул, что «это будет
другой – глубокий уровень производства грузови�
ков». «Казахстан при активной поддержке Татар�
стана начинает реально входить в ту отрасль, ко�
торая называется «машиностроение», – заметил
он.

В свою очередь участвовавший в этом брифин�
ге Р.Минниханов подчеркнул, что правитель�
ством Казахстана созданы благоприятные усло�
вия для развития в республике отрасли машино�
строения. «Созданные в Казахстане условия для
«Камаза» – это пример для многих стран того, как
надо развивать бизнес и новые отрасли», – отме�
тил премьер Татарстана. СП «Камаз�Инжини�
ринг» было учреждено в мае 2005г. ОАО «Камаз»
(76% участия) и национальной компанией «Ка�
захстан инжиниринг» (24%). Первый опытный
образец самосвала «Камаз�55111» сошел с кон�
вейера этого СП 5 авг. пред.г., а 10 авг. было запу�
щено серийное производство. «Камаз�Инжини�
ринг» произвел в янв.�июле тек.г. товарной про�
дукции на 3 млрд. 650,6 млн. тенге (тек. 127,76 (1
долл.).

За этот период компанией произведено 643
грузовых автомобиля на 2 млрд. 857 млн. тенге, в
т.ч. автомашин «Камаз�65115» – 271, «Камаз�
55111» – 324, «Камаз�55102» – 48 ед., а также 97
автобусов стоимостью 777,9 млн. тенге: «НефАЗ
5299�010» (городской) – 78, «НефАЗ 5299�10�01»
(пригородный) – 17 и по одному «НефАЗ 5299�10�
08» и «НефАЗ 52001�02» (туристский). Миноборо�
ны Казахстана планирует закупить у СП «Камаз�
инжиниринг» в течение ближайших 3 лет 3 тыс.
грузовиков различной модификации для транс�
портировки ракетно�артиллерийских систем, а
также для обновления существующего парка гру�
зовиков. Интерфакс, 13.10.2006г.

– Казахстан и Россия планируют наладить
сборку вертолетов «Ми» на базе казахстанско�
российского предприятия АО «Авиаремонт», рас�
положенного вблизи Алма�Ата. «Министерством
индустрии и торговли разработан и направлен в
заинтересованные госорганы проект постановле�
ния правительства о создании сборочных произ�
водств вертолетов марки «Ми», их сервисного
оборудования на территории Казахстана на базе
АО «Авиаремонт» и о закупках из одного источ�
ника вертолетной техники силовыми структурами
республики», – сообщается в пресс�релизе ми�
ниндустрии, распространенном в пятницу перед
началом встречи премьер�министра Казахстана
Даниала Ахметова с премьером Татарстана Руста�
мом Миннихановым.

«Освоение полномасштабного выпуска верто�
летов потребует применения современного обо�
рудования для заготовительно�штамповочного,
механообрабатывающего и агрегатно�сборочного
производств, а также потребует освоения техно�
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логий изготовления деталей и узлов», – говорится
в сообщении.

АО «Авиаремонт» создано при участии Казан�
ского вертолетного завода (КВЗ). 18 апр. 2006г.
казахстанская делегация посетила КВЗ, предста�
вители которого подтвердили намерение разви�
вать СП «Авиаремонт» и осуществлять на его базе
сборку вертолетной техники. Цена вертолетной
техники в СП не будет превышать цен КВЗ, отме�
чается в пресс�релизе. Интерфакс, 13.10.2006г.

– АО «Кемеровский опытный ремонтно� меха�
нический завод» (КОРМЗ) в 2007г. планирует соз�
дать совместное предприятие по сборке дорож�
ных и коммунальных машин в Семипалатинске
(Казахстан), сообщил гендиректор завода Алек�
сандр Сляднев. Эти намерения закреплены в ме�
морандуме, подписанном представителями КОР�
МЗа, АО «Семипалатинский машиностроитель�
ный завод», АО «НК «Казахстан инжиниринг» и
акимата Восточно�Казахстанской обл. в конце
минувшей недели в Семипалатинске по итогам
презентации продукции КОРМЗа.

По словам А.Сляднева, до конца тек.г. плани�
руется определить учредителей СП и создать
предприятие по сборке дорожной и коммуналь�
ной техники из комплектующих производства
КОРМЗа на мощностях Семипалатинского маш�
завода. «Мы заинтересованы в расширении со�
трудничества с Казахстаном, поскольку рынок
этой страны является перспективным, и одного
наращивания поставок техники недостаточно», –
пояснил гендиректор завода.

КОРМЗ поставляет в Казахстан технику для
ремонта и эксплуатации дорог на 15 млн.руб. в
год.

В свою очередь начальник департамента внеш�
них экономических связей администрации Кеме�
ровской обл. Владимир Рыкалов заявил, что вла�
сти региона поддерживают такое сотрудничество
кузбасских производителей с Казахстаном. По его
словам, новое СП может иметь серьезные перс�
пективы, т.к. парк машин для содержания дорог в
Казахстане изношен на 70�80%, а собственного
производства дорожных машин в республике нет.

По данным В.Рыкалова, базовыми моделями
для производства дорожных машин по техноло�
гии изготовления быстросъемного навесного обо�
рудования из комплектующих КОРМЗа будут са�
мосвалы «Камаз» казахстанской сборки. «Кеме�
ровский опытный ремонтно�механический за�
вод» специализируется на выпуске дорожной и
коммунальной техники для уборки снега, мусора
и ремонта на базе шасси «Камаза». Предприятие
имеет 20 сервисных центров на территории Рос�
сии. Ежегодный объем выпуска продукции соста�
вляет 400�500 машин в год. Интерфакс, 9.10.2006г.

– Автосборочный завод стоимостью 15
млн.долл. планируется ввести в эксплуатацию в
2007г. в г.Семипалатинск (Восточно�Казахстан�
ская обл.). «В начале 2007г. начнет работу Семи�
палатинский автосборочный завод, где будут вы�
пускаться автобусы «ПАЗ». Мощность завода со�
ставит 1 тыс. автобусов в год», – сообщил аким
(глава администрации) города Нурлан Омаров
журналистам в среду. К середине 2007г. на этом
же заводе планируется освоить выпуск автомоби�
лей марки Daewoo, сказал он. По данным акима,
завод позволит обеспечить работой 450 чел. Ин�
терфакс, 27.9.2006г.

– Казахстан намерен к 2008г. полностью выве�
сти из эксплуатации самолеты советского произ�
водства, заявил министр транспорта и коммуни�
каций республики Аскар Мамин. «В 2008г. будут
полностью выведены из эксплуатации на регу�
лярных маршрутах самолеты советского произ�
водства», � заявил он, выступая в четверг на меж�
дународной конференции «Трансевразия�2006» в
Астане. «К этой дате будет завершена рекон�
струкция терминалов и взлетно�посадочных по�
лос всех основных аэропортов страны», – сказал
он.

«Будет произведена модернизация и обновле�
ние парка специальной техникой для обслужива�
ния современных воздушных судов», � сказал ми�
нистр.

Ранее председатель Комитета гражданской
авиации министерства транспорта и коммуника�
ций Казахстана Ерлан Кошанов заявлял о том,
что эксплуатация воздушных судов типа Ан�24,
Як�40 и Ту�134 будет в Казахстане полностью пре�
кращена к 2010г. «Допускать к перевозкам пасса�
жиров воздушные суда со сроком эксплуатации
свыше 35�40 лет с давно выработавшими и «вир�
туально» продленными ресурсами чревато по�
стоянной угрозой безопасности полетов», � зая�
вил Кошанов.

«Мы принимаем меры по ограничению реги�
страции воздушных судов с календарным сроком
эксплуатации свыше 25 лет и уходим от так назы�
ваемой практики покупки продленного ресурса»,
� сообщил Кошанов. Он признал, что «вывод из
эксплуатации устаревших воздушных судов без
пополнения новыми типами чреват неудовлетво�
ренным пассажирским спросом».

Минтранс и коммуникаций Казахстана прово�
дится работа по присоединению к Кейптаунской
Конвенции о международных гарантиях в отно�
шении подвижного оборудования. Конвенцией
исключается необходимость предоставления го�
сударственных гарантий в отношении приобрете�
ния воздушных судов, что делает кредиты и ли�
зинговые ставки дешевыми. РИА «Новости»,
21.9.2006г.

– Министр транспорта и связи Украины Ни�
колай Рудьковский рассчитывает, что Казахстан
заключит контракт на покупку еще 7�10 украин�
ских самолетов Ан�148. В перерыве VI междуна�
родной конференции «ТрансЕвразия 2006» в
Астане. Н.Рудьковский отметил, что Казахстан
«одним из первых» заказал партию самолетов Ан�
148. «Украина сделает все, чтобы этот заказ был
реализован качественно и в предусмотренные
контрактом сроки», – подчеркнул он.

Н.Рудьковский не назвал стоимость этого кон�
тракта, сроки его исполнения, а также число заку�
пленных Казахстаном Ан�148, отметив лишь, что
заказчиком выступила «одна из авиакомпаний
республики».

По словам Н.Рудьковского, говорить о заклю�
чении нового контракта на поставку партии из 7�
10 самолетов «пока рано».

Ан�148 � магистральный самолет регионально�
го класса, разработан АНТК им. О.К. Антонова.
Интерфакс, 21.9.2006г.

– Казахстан ведет переговоры с американской
General Electric о создании в республике предпри�
ятия по ремонту авиационных двигателей, сооб�
щил глава министерства транспорта и коммуни�
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каций Казахстана Аскар Мамин на VI междуна�
родной конференции «ТрансЕвразия�2006» в
Астане.

Он сказал, что минтранском продолжает пере�
говоры с компанией Singapore Technologies Aero�
space (один из крупнейших в мире технических
центров по обслуживанию самолетов и сервисной
поддержке, дочерняя структура Singapore Techno�
logies Engineering, STE) по проекту строительства
в Астане технического центра для обслуживания
самолетов западного производства. Интерфакс,
21.9.2006г.

– Южнокорейская корпорация Daewoo Bus
Global рассматривает возможность организации в
Семипалатинске (Восточно�Казахстанская обл.)
производства автобусов мощностью 1 тыс. ед. в
год. Как сообщил первый вице�президент корпо�
рации Янг Джа Чой (Yaung Jae Choi) на встрече с
акимом (главой администрации) Семипалатинска
Нурланом Омаровым, производство может быть
организовано на базе ныне реконструирующегося
бывшего арматурного завода. Корпорация также
рассчитывает наладить в регионе выпуск запча�
стей для автобусов.

Н.Омаров, заверил, что городские власти будут
оказывать помощь в развитии этого производства.
В качестве базы для выпуска запчастей он предло�
жил машиностроительный завод в Семипалатин�
ске. «В Семипалатинске реализуется проект по
созданию автомобильного завода. Согласно этому
проекту, осенью на базе бывшего арматурного за�
вода планируется выпуск китайских мини�грузо�
виков, второе направление – выпуск российских
автобусов «ПАЗ». Производство будет запущено в
конце этого года – начале следующего. И третье
направление – в середине, следующего года наме�
чен выпуск корейских автобусов Daewoo», – со�
общил Н.Омаров журналистам после встречи.
«Компания выпускает свою продукцию в ряде
стран, теперь наладит производство и в Казахста�
не. По информации гостей, им предлагали со�
трудничество Россия, Украина, Азербайджан. Но
мы рады, что выбор пал на нас», – сказал он. Ин�
терфакс, 17.8.2006г.

– Договоренность о создании АО «Националь�
ной компанией «Казахстан инжиниринг» и ОАО
«Казанским вертолетным заводом» (КВЗ) совме�
стного предприятия по сборке вертолетов пока не
реализована, заявил руководитель «Казахстан ин�
жиниринг» Галым Оразбаков.

Как сообщалось, меморандум о намерении ор�
ганизовать СП в Казахстане был подписан сторо�
нами в рамках рабочего визита премьер�министра
страны Даниала Ахметова в Татарстан в конце мая
тек.г. «Во время визита премьера в Татарстан с
КВЗ был подписан меморандум о намерении рас�
смотреть возможность создания под Алма�Атой
на авиаремонтной базе «Байсерке» СП по сборке
вертолетов Ми�8, пока далее этой договоренности
дело не сдвинулось», – сказал Галым Оразбаков
агентству «Интерфакс».

Ранее сообщалось, что СП займется сборкой
малых и средних вертолетов «Актай» и «Ансат».
Г.Оразбаков отметил, что о «перспективах орга�
низации СП говорить пока сложно». «Все зависит
от объемов производства и реализации готовой
продукции на нашем рынке. Покупать вертолеты
СП должны силовые ведомства страны, но этот
вопрос еще открыт», – заметил собеседник.

«Актай» – легкий многоцелевой вертолет с од�
новинтовой схемой. Управляемый одним пило�
том «Актай» рассчитан на перевозку двух пасса�
жиров и багажа. Взлетная масса – до 1,15 т., мак�
симальная скорость вертолета – 210 км./ч, макси�
мальная дальность полета – 1,06 тыс.км. Казан�
ский завод рассчитывает в течение ближайших
трех лет начать серийное производство вертоле�
тов «Актай», которые предназначены для исполь�
зования в сфере коммерческих авиауслуг и вы�
полнения специальных задач в авиации общего
назначения.

«Ансат» рассчитан на одного пилота и девять
пассажиров. Максимальная взлетная масса – 3,3
т., максимальный груз в кабине – 1 т., крейсер�
ская скорость вертолета – 250 км./ч. Серийное
производство многоцелевого вертолета «Ансат»
началось в конце 2003г. Он может использоваться
в транспортном, пассажирском, административ�
ном, аварийно� спасательном, санитарном, па�
трульном, учебно�тренировочном и других вари�
антах. Интерфакс, 13.8.2006г.

– Российский производитель сельхозтехники
«Ростсельмаш» в 2007г. планирует запустить сбо�
рочное производство комбайнов «Вектор» в Кок�
четаве (Акмолинская обл., Казахстан), говорится
в сообщении пресс�службы предприятия. Генди�
ректор «Ростсельмаша» Валерий Мальцев озвучил
эти планы в Астане на первой сельхозярмарке. Со
стороны Казахстана партнером по созданию сов�
местного предприятия выступит ТОО «Каздон�
сервис». Переговоры об участии в финансирова�
нии этого проекта ведутся с казахстанской компа�
нией АО «Казагрофинанс». Планируется, что к
началу уборочного сезона следующего года на
предприятии в Кокчетаве будет собрано 400 ком�
байнов.

Ранее сообщалось, что «Ростсельмаш» намерен
создать в Казахстане совместное предприятие по
сборке комбайнов «Вектор». Производство пла�
нировалось разместить в одном из крупных зер�
нопроизводящих регионов республики. Помимо
Акмолинской, рассматривались Северо�Казах�
станская и Кустанайская обл. «Ростсельмаш» яв�
ляется одним из крупнейших мировых произво�
дителей комбайнов. В 2005г. завод произвел 5,3
тыс. комбайнов различных моделей. Контроль�
ный пакет акций компании принадлежит промы�
шленному союзу «Новое Содружество». Интер�
факс, 7.8.2006г.

– Ассоциация экспортеров подержанных авто�
мобилей (АЭПА) Японии обратилась к прави�
тельству Казахстана с просьбой не вводить запрет
на ввоз в страну машин с правым рулем. «АЭПА
Японии направила премьер�министру Казахстана
Даниалу Ахметову соответствующую петицию, в
которой обратилась с просьбой о продолжении
импорта подержанных японских автомобилей в
республику», – сообщил глава ассоциации Хиро�
ши Сато (Hiroshi Sato) на пресс�конференции во
вторник в Астане.

Он отметил, что японская делегация – пред�
ставители крупнейших компаний�экспортеров
подержанных автомобилей и АЭПА – провела в
Астане переговоры с заместителем министра ин�
дустрии и торговли республики Аскаром Батало�
вым. «На встрече А.Баталов высказал точку зре�
ния правительства страны о том, что эксплуата�
ция праворульных авто опасна и приводит к росту
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ДТП. Однако данная позиция не подтверждается
какой�либо реальной статистикой или фактами»,
– отметил глава АЭПА. В этой связи он выразил
надежду, что «при более детальном рассмотрении
проблемы казахстанское правительство придет к
выводу, что праворульные машины не создают
каких�либо помех в дорожно�транспортном дви�
жении».

По данным Х.Сато, объем экспорта подержан�
ных японских автомобилей в республику в по�
следние три года утроился. Согласно информации
АЭПА, в 2005г. в Казахстан было завезено 16,7
тыс. подержанных праворульных японских легко�
вых автомобилей против примерно 6,4 тыс. в
2004г. «На сегодняшний момент Казахстан по ко�
личеству импортированных праворульных авто
занимает 7 место в мире», – заметил глава ассоци�
ации. «В итоге крупнейшие японские производи�
тели автомашин, безусловно, обратят внимание
на перспективный казахстанский рынок и, как
это было в случае с Россией и другими странами,
разместят свои производства на территории ва�
шей страны», – считает Х.Сато.

В середине мая этого года министерство инду�
стрии и торговли Казахстана заявило, что предло�
жит правительству значительно увеличить там�
оженные пошлины на импорт подержанных авто�
мобилей (со сроком эксплуатации три и более
лет), а также ввести запрет на ввоз автомашин с
правосторонним рулевым управлением. Приня�
тие этих мер, по мнению министра индустрии и
торговли Владимира Школьника, «позволит ре�
шить ряд задач, в т.ч. экологическую проблему,
стимулировать обновление существующего авто�
парка, повысить уровень безопасности на доро�
гах, создать условия, стимулирующие развитие
собственного транспортного машиностроения».
В 2005г., по информации министра, в страну было
ввезено 200 тыс. 330 подержанных легковых ма�
шин. АЭПА Японии создана в 1997г. с целью со�
действия развитию экспорта подержанных авто�
мобилей и объединяет 160 японских компаний.
Интерфакс, 1.8.2006г.

– ОАО «Камаз» (РТС: KMAZ) не будет органи�
зовывать производство автомобильных агрегатов
и узлов на базе Семипалатинского машинострои�
тельного завода, сообщил заместитель заведую�
щего городским отделом предпринимательства
Турсунгали Шакеев журналистам в пятницу. «В
последние 2г. велась работа, и мы надеялись, что в
Семипалатинске будет начато финансирование
бизнес�проекта по созданию производства авто�
мобильных агрегатов и узлов. По заключению
проведенной экспертизы, в районе наблюдается
распространение цементной пыли, поскольку ря�
дом расположен завод по производству цемента
АО «Семейцемент», – пояснил он. По его словам,
европейские специалисты по заказу «Камаза»
провели обследование корпуса машинострои�
тельного завода в Семипалатинске, где должно
было разместиться высокоточное оборудование.
Эксперты сделали вывод, что корпус не пригоден
для работы оборудования из�за наличия там це�
ментной пыли. В пресс�службе российского пред�
приятия сообщили, «Камаз» выбирает производ�
ственную площадку для размещения в Казахстане
производства узлов и агрегатов.

Т.Шакеев добавил, что в связи со сложив�
шейся ситуацией АО «Семипалатинский маши�

ностроительный завод» начало разработку ново�
го проекта по производству дорожно�строитель�
ной и коммунальной техники. Как сообщил ди�
ректор Семипалатинского машзавода Куаныш
Рыспаев, экспертиза показала, что при имею�
щемся объеме выбросов цементной пыли «обо�
рудование завода могло бы проработать 1,5г.,
что делает проект нерентабельным». Как сооб�
щалось ранее, проект стоимостью 52 млн.долл.
предусматривал налаживание на Семипалатин�
ском машзаводе выпуска автомобильных агрега�
тов и узлов, а также тракторов. Интерфакс,
31.7.2006г.

– Зарубежное подразделение группы компа�
ний «Рольф» запускает проект по дистрибуции ав�
томобилей марки Mitsubishi на территории Казах�
стана, говорится в сообщении «Рольфа». Уполно�
моченным дистрибутором стала иностранная ди�
стрибуционная компания группы – «Риком
Трейд». В Казахстан будет импортироваться ши�
рокая модельная гамма автомобилей Mitsubishi,
адаптированных под условия эксплуатации в ре�
гионе: Pajero, Pajero Sport, Pajero Dakar, L200,
Outlander, Outlander Turbo, Lancer Evolution IX,
Grandis, Lancer и Colt. Как говорится в сообще�
нии, до конца 2006г. на рынке Казахстана будут
представлены перспективные новинки, например
Mitsubishi Galant. Сразу несколько моделей по�
явятся и в течение 2007г.

К концу этого года в Казахстане будет работать
5 авторизованных дилерских центров, а к концу
2008г. дилерская сеть Mitsubishi в Казахстане бу�
дет насчитывать 15 дилерских центров в 14 горо�
дах. В группу «Рольф» входят импортер автомоби�
лей Mitsubishi в России «Рольф Холдинг», импор�
тер автомобилей Hyundai в России «Карнэт�
2000», представляющие собой совместные пред�
приятия с Mitsubishi Corp. кроме того, в группу
входят дистрибьютор запчастей и аксессуаров
«Рольф ПДК», компания «Рольф – Розница», ко�
торая объединяет 15 собственных дилеров
«Рольф» в Москве и Петербурге, а также другие
компании в области логистики, кредитования и
страхования, проектирования и строительства ди�
лерских центров. 100% бенефициаром группы яв�
ляется ее основатель Сергей Петров. Интерфакс,
22.6.2006г.

– Президент китайско�сингапурского завода
«Джон Янг» Фанг Чонг Пинг высказал заинтере�
сованность в сотрудничестве с кентауским АО
«Экскаватор».

«Предприятие имеет хороший потенциал. Мы
хотим начать здесь современное производство ги�
дравлических комплектующих экскаватора, что
приведет к удешевлению продукции», – заявил
Фанг Чонг Пинг во время посещения кентауского
экскаваторного завода. «Для начала задача состо�
ит в том, чтобы насытить экскаваторами рынок
Казахстана, а затем начать их поставку в пять цен�
трально�азиатских республик», – добавил он.

Кентауский экскаваторный завод с 1999�
2005гг. практически бездействовал. Его собствен�
ником являлось российско�казахстанское пред�
приятие. В прошлом году завод был выкуплен ка�
захстанскими инвесторами. В мае этого года завод
выпустил три экскаватора, подготовил навесное
оборудование для двух машин на базе МТЗ. В пла�
нах на июнь – выпустить пять гусеничных экска�
ваторов.
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Однако, по словам руководства предприятия,
трудности создает устаревшее оборудование. «Мы
надеемся, что сотрудничество с китайско�синга�
пурским предприятием даст возможность обно�
вить оборудование, модернизировать технологии
и выйти на рынки соседних стран», – отметили в
администрации завода. KZ�today, 10.6.2006г.

– Совместное предприятие с участием россий�
ского ОАО «Камаз» (РТС: KMAZ) по производ�
ству автомобильных узлов и агрегатов, организу�
емое в Петропавловске (административный центр
Северо�Казахстанской обл.), должно выпустить
первую продукцию во II пол. 2008г. Такие сроки
определены в плане мероприятий по реализации
проекта «Создание производства автомобильных
агрегатов и узлов в Петропавловске», опублико�
ванном в республиканской газете «Казахстанская
правда». Согласно документу, министерство ин�
дустрии и торговли республики должно до 10 ию�
ня определиться с казахстанским участником в
этом СП. До 20 июня участники СП должны заре�
гистрировать учредительные документы предпри�
ятия и определить схему финансирования проек�
та.

До 20 июня мининдустрии Казахстана, АО
«Казына» (курирует деятельность государствен�
ных институтов развития) и участник СП с казах�
станской стороны должны определить банка�кре�
дитора и провести необходимые процедуры по
привлечению займа для реализации проекта. Фи�
нансирование проекта запланировано начать до
10 июля. Согласно плану, участники СП должны
будут до 15 июля приобрести здания ТОО «Север�
ный машиностроительный завод» и ТОО «Завод
сельскохозяйственной техники» в Петропавлов�
ске. Вопрос о создании казахстанско�российско�
го предприятия по производству автомобильных
агрегатов и узлов нового поколения обсуждался
на встрече премьер�министра Казахстана Дани�
ала Ахметова с заместителем гендиректора ОАО
«Камаз» по развитию Иреком Гумеровым на про�
шлой неделе в Астане.

По сообщению пресс�службы главы прави�
тельства, Д.Ахметов на встрече заявил, что Казах�
стан готов предоставить необходимые льготы и
преференции для этого СП. Согласно пресс�ре�
лизу, СП планирует ежегодно выпускать 3,4 тыс.
гипоидных редукторов среднего и заднего моста,
1,9 тыс. раздаточных коробок. С 2009г. на пред�
приятии начнется выпуск лебедок в 7,9 тыс. штук
в год, с 2010г. – диапазонных гидравлических пе�
редач в 2,1 тыс. штук в год. Срок окупаемости
проекта – 5 лет.

ОАО «Камаз» совместно с нацкомпанией «Ка�
захстан инжиниринг» в мае 2005г. учредили в
Кокчетаве (административный центр Акмолин�
ской обл. Казахстана, на севере) СП «Камаз�Ин�
жиниринг». Доля «Камаза» в СП составляет 76%,
нацкомпании – 24%. Конвейер по лицензионно�
му выпуску автомобилей, автобусов и прицепов
под торговыми марками группы компаний «Ка�
маз» был введен в эксплуатацию в авг. 2005г. Ин�
терфакс, 6.6.2006г.

– С 2007г. государство планирует ввести квоту
для студентов медицинских вузов с тем, чтобы по
окончании института они работали на селе. Об
этом, выступая на пленарном заседании сената,
сообщил вице�министр здравоохранения Айкан
Аканов.

«Со следующего года мы будем реализовывать
квотирование с тем, чтобы часть абитуриентов
после окончания вуза отработала на селе не менее
трех лет», – сказал он. При этом А. Аканов отме�
тил, что «местные исполнительные органы будут
обязаны создать социальный пакет для молодых
врачей». В сельской местности республики не
хватает порядка 1,5 тыс. врачей. KZ�today,
22.5.2006г.

Àâòîïðîì

Как сообщает агентство Bfai, экономика Казах�
стана переживает подъем, в связи с чем фир�

мы, торгующие новыми легковыми автомобиля�
ми в стране, ожидают в 2007�09гг. быстрого роста
сбыта (до 50% ежегодно). Благоприятно склады�
ваются перспективы и для поставщиков подер�
жанных машин, а также компаний, занятых в
сфере технического обслуживания автомобилей.

Продажи в Казахстане новых легковых автомо�
билей, комплектующих и принадлежностей ра�
стут быстрее, чем другой автомобильной продук�
ции. По данным отдела маркетинга фирмы KMK
Astana Motors, в 2006г. официально зарегистриро�
ванные в стране импортеры автомобилей продали
19,5 тыс. новых иностранных машин, что на 50%
превышает уровень пред.г. (в 2005г. прирост был
таким же).

Общий сбыт новых автомобилей в 2006г.,
включая продажи дилерами и физическими лица�
ми, оценивается в 45�50 тыс.шт. Эта оценка бази�
руется на предположении, что доля официально
зарегистрированных торговцев в общем импорте
новых автомобилей составляет 40%.

Казахский импорт новых и подержанных легковых автомобилей 

(в скобках прирост по сравнению с пред.г., %)

2001г. 2002г. 2003г. 2004г. 2005г. 2006г.1)

Тыс.шт. ............................73,5.......85,4 .....128,8 .....181,9.....237,6.....360,4

(2,4) ....(16,2) ....(50,8) ....(41,2) ....(30,6) ....(31,3)

Млн.долл. ......................225,5.....228,7.....347,7.....549,7.....757,8 ...1230,6

(5,5)......(1,4) ....(52,0) ....(58,1) ....(37,9) ..(117,3)

Средняя цена (долл.) .....3070 ......2670 ......2700 ......3020 ......3190 ......3414

1)С января по ноябрь; прирост по сравнению с янв.�нояб. 2005г. 

Продолжающемуся подъему в отрасли содей�
ствуют растущее число состоятельных жителей
Казахстана, улучшающиеся условия кредитов на
покупку новых автомобилей и расширяющееся
предложение последних на рынке. Только в дело�
вом центре г.Алма�Ата существует 40 дилерских
компаний – представителей иностранных проду�
центов автомобилей.

Лидером на рынке (с долей 30%) считается уже
упомянутая компания KMK Astana Motors, 40%
всех продаж которой приходится на Алма�Ату.
Компания реализует машины марок Toyota (1/3
оборота в 2006г.), Subaru, Hyundai, BMW и Nissan.
Автомобили из Японии лидируют в продажах но�
вых автомобилей в Казахстане. Особенным спро�
сом пользуются японские внедорожники.

В 2007г. Astana Motors намерена значительно
расширить свое влияние на рынке. Подобные
планы имеют также компании Mercur Auto (реа�
лизует марки Volkswagen, Audi, Porsche, Ford, Vol�
vo, Land Rover, Mitsubishi, Chevrolet�Niva и UzDa�
ewoo), Toyota Tsusho Kazakhstan Auto (Toyota) и
холдинг «Бипек Авто» («Лада» и Skoda). Россий�
ские автомобили «Лада», продаваемые в автосало�
нах за 3500�4500 долл., охотно приобретаются ка�
захскими таксистами. Как считают аналитики,
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после запланированного на 2007г. или начало
2008г. вступления Казахстана в ВТО на этот ры�
нок устремятся китайские продуценты автомоби�
лей.

Несмотря на бум в продажах новых автомоби�
лей, в структуре спроса по�прежнему преоблада�
ют подержанные машины. Доля последних в им�
портных поставках за 2005г. и первые 11 месяцев
2006г. (соответственно 237,6 тыс. и 360,4 тыс.шт.)
превышала 80%. 2/3 приобретенных подержан�
ных автомобилей находились в эксплуатации 7
лет; в 2005г. таких машин было импортировано
140 тыс.шт., а за 11 месяцев 2006г. – 200 тыс.

Подержанные автомобили ввозятся в основ�
ном из ФРГ – напрямую или через посредников;
последние нередко приобретают бракованные
или побывавшие в аварии автомобили, которые
ремонтируются в Польше и Литве, а затем через
Украину и Россию попадают в Казахстан.

Среди городов Казахстана по продажам авто�
мобилей лидирует Алма�Ата. В конце 2006г. там
было зарегистрировано 420 тыс. легковых машин
против 97 тыс. в 1991г. Городские газеты «Колеса»
и «AвтоОмега», в которых публикуются объявле�
ния о продажах подержанных автомобилей, каж�
дую неделю на 40�50% обновляют свои банки дан�
ных, вмещающие до 7 тыс. предложений. 

Крупнейший в Центральной Азии автомо�
бильный рынок «Барс» находится в небольшом
г.Каскелен, в 30 км. от Алма�Аты. Он занимает 30
га и ежедневно предлагает покупателям 5 тыс. ма�
шин, в основном германских. В Алма�Ате и ее
окрестностях имеется 20 стоянок для автомоби�
лей, ожидающих таможенного досмотра. В ме�
стной телефонной книге «Желтые страницы» да�
ются координаты 63 фирм, торгующих подержан�
ными автомобилями. 

В связи со значительно увеличившимся за по�
следние годы парком автомобилей в Казахстане
ожидается рост инвестиций в строительство но�
вых и расширение существующих автомобильных
сервисных центров. Возрастет также объем работ
по переоборудованию автомобилей, т.к. с 1 янв.
2007г. запрещается ввоз, а с 1 янв. 2009г. – и эк�
сплуатация автомобилей с правосторонним рас�
положением руля. В стране эксплуатируется еще
120 тыс. таких машин, из них 60 тыс. приходится
на Алма�Ату. БИКИ, 5.5.2007г.

Õðîì

Мировое производство хромовой руды в
2006г., по оценке, увеличилось по сравне�

нию с 2005г. на 3,6% – до 20 млн.т., в том числе в
ЮАР – на 6,7%, Индии – на 1,2% и Казахстане –
на 0,6%.

Согласно оценке Геологической службы США, 

ресурсы хромовой руды, сосредоточенные в основном в Казахстане 

и ЮАР, на конец 2006г., в тыс.т., по весу брутто

Запасы База запасов

Казахстан.......................................................290000 .......................470000

ЮАР...............................................................160000 .......................270000

Индия ..............................................................25000 .........................57000

Добыча хромовой руды в мире, в тыс.т., по весу брутто

2003г. 2004г.1

Всего ................................................................19300 .........................20000

ЮАР .................................................................7500...........................8000

Казахстан ..........................................................3580...........................3600

Индия ................................................................3260...........................3300

1Оценка.

Большая часть добываемой в ЮАР хромовой
руды в последние годы использовалась местными
компаниями, расширявшими производство про�
дукции с более высокой добавленной стоимо�
стью. Наблюдался значительный рост спроса на
южноафриканскую хромовую руду со стороны
китайских потребителей. В США используются
главным образом импортная хромовая руда и
концентраты, а также хром, извлекаемый из вто�
ричного сырья.

Положение с хромовым сырьем в США, тыс.т.

2004г. 2005г. 2006г.1

Импорт для потребления ............................326...............353...............355

Экспорт..........................................................35.................57.................60

Продажи2........................................................94.................91.................90

Потребление по отчетам фирм ...................268...............257...............260

Видимое потребление..................................555...............511...............510

Цены (долл/т)3

Хромовая руда (по весу брутто) ..................114...............140...............203

Феррохром (по содержанию Cr) ..............1322 .............1425 .............1220

Хром металлический (по весу брутто) .....5823 .............8007 .............7727

Запасы на конец года4) ...................................8 ..................9 ..................9

Доля импорта в видимом потреблении (%) .70.................76.................75

1Оценка. 2Из излишков стратегических запасов правительства США.

3Среднегодовая импортная цена. 4У потребителей.

В 2006г. видимое потребление хромитов в
США несколько уменьшилось по сравнению с
2005г. Хромсодержащие материалы в основном
использовались в производстве ферросплавов
(легирующая добавка при выплавке нержавею�
щих и жаропрочных марок стали, специальных
сплавов), металлического хрома и в небольшом
количестве в химической промышленности. Это
сырье используется также фирмами, производя�
щими огнеупоры.

В 2006г. потребление хромового сырья в США
в стоимостном выражении оценивалось в 468
млн.долл. Структура импорта хромового сырья в
США в 2002�05гг. была следующей (%): ЮАР –
50, Казахстан – 30, Зимбабве – 8, Россия – 7, про�
чие – 5.

Ведущим в мире экспортером хромитов явля�
ется ЮАР. В 2006г. вывоз хромовой руды из стра�
ны существенно увеличился и составил 870 тыс.т.,
в 2007г. он оценивается в 1 млн.т.; поставляться
она будет главным образом в КНР и страны Евро�
пы.

Как отмечает Mining Journal, правительство
ЮАР предложило установить ограничения на эк�
спорт хромитов, чтобы увеличить поставки руды
на предприятия по ее переработке в стране. Ожи�
дают, что это может привести к повышению цен
феррохрома на мировом рынке вследствие усиле�
ния дефицита поставок сырья.

Предполагаемое введение запрета на вывоз
этого сырья из ЮАР привело к тому, что в Индии
была повышена пошлина на экспорт хромовой
руды и концентрата, отгружаемых в основном ки�
тайским потребителям. В свою очередь, в Китае
была понижена импортная пошлина на феррох�
ром до 1%, поскольку у китайских продуцентов
возникли трудности с обеспечением поставок
сырья для его производства.

В I кв. 2007г. цены феррохрома на мировом
рынке характеризовались повышательной тен�
денцией из�за дефицита поставок хромовой ру�
ды. Ожидают, что во II кв. 2007г. контрактные
цены высокоуглеродистого феррохрома в Запад�
ной Европе по сравнению с мартом будут повы�
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шены на 8 ц./а. ф. Переговоры по этому вопросу
вели представители таких ведущих продуцентов
и потребителей, как Xstrata и ThyssenKrupp. В
предыдущие полгода западноевропейские потре�
бители активно выступали против повышения
цен феррохрома, так как они рассчитывали, что с
вводом в действие нового завода компании
Xstrata в ЮАР в конце I кв. 2007г. дефицита по�
ставок не возникнет, однако их надежды не
оправдались.

По заявлению представителя министерства
минеральных ресурсов и энергетики ЮАР, ряд
продуцентов экспортируют хромовую руду, не
подвергая ее переработке в ферросплавы в стране.

Kermas, которая 2 года назад приобрела активы
Samancor Chrome у Anglo American и BHP Billiton,
продолжает вывозить большие объемы хромитов.
Южноафриканские компании Xstrata и Merafe

Resources создали СП с целью строительства заво�
да по выпуску феррохрома мощностью 360 тыс.т.
в год. Доля участия первой в этом предприятии
составляет 79,5%, а второй – 20,5%. Ввод в эк�
сплуатацию намечался на март 2007г.

Продуцент феррохрома – Samancor Chrome,
располагающий мощностями по выпуску 1,2
млн.т. этого сплава в год, прекратил поставки
хромитов в ЮАР и увеличил их отгрузки на соб�
ственные предприятия.

Продуценты ферросплавов обеспокоены ухуд�
шением положения с поставками хромовой руды.

В тек.г. наблюдается заметный рост спроса со
стороны КНР как на феррохром, так и на сырье
для его производства, т.е. на хромиты. Ввиду уве�
личения в стране выплавки нержавеющей стали
возросли потребности в феррохроме и было рас�
ширено его производство. БИКИ, 24.5.2007г.
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